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Mayo 1985 24
Mayo 1985 66
Mayo 1985 112
Mayo 1985 163
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20 05 Agosto 1985 637
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22 14 Agosto 1985 674
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24 26 Agosto 1985 693
25 02 Abril 1985 734
26 09 Setiembre 1985 774
27 16 Setiembre 1985 815
28 23 Setiembre 1985 827
29 30 Setiembre 1985 854
30 30 Setiembre 1985 909
31 07 Octubre 1985 927
32 11 Octubre 1985 1013
33 14 Octubre 1985 1015
34 16 Octubre 1985 1016
35 21 Octubre 1985 1017



36 22 Octubre 1985 1060

37 28 Octubre 1985 1074

38 (*) 04 Noviembre 1985 1077

OBSERVACIONES: (*) ACTA NQ 39 POR ACTA NQ 38.



1
NOMBRE DOCUMENTO ACTA

Arévalo Arispe, C.P. 72 9Arigon Ca'stel, S.E. 86, 1703 11Arocena Da Silva, M. 129, 1367Amone, B . 151, 1366, 1704Altman Vázquez, Levy B.H. 171, 1363Alfaro, S.P. 173, 1373, 1702 31Arce Viera, Q.R. 196, 1365, 1678 25Artigas Nilo, M.A. 200, 1367Anylet, B.A. 210, 1364, 1703 25Ancres, E. 217, 1364Arocena Gim, J. 221, 1367Alves Heredia, P.
"Arab ... Turco” ("Oscar 307") 413, 874

4,Antúnez de Muró, Dilma 68Albornoz, Tte. Cnel. 8,Alvarez Comelli, Marta 8Areco Embajador 8Andreuzi, Susana Dra. 9Aguilera, Carlos 11'Arigon, Sabrina 11■Arigon, Estrella 
^Almeida Martínez, Oscar W. 847 11

.osta Pegorraro, Miguel Angel 852, 854Araújo Texeira, Máximo Ernesto 
Arteazú de Teaseim 859

12Amnesty Internacional 
ANUR (Alto Comisionado NU) 13
Arregui 14,Alvarez, Gregorio, Gral. 14Ayala Alvez, Abel 1055 14Altman (d o.9) 1431AFUDE ■ 1547Aguirre, Capitán 
Araúj o, S enador 
Alvarez, Alvaro 1620 19

Artucio, Dr. 25

B
Bleier Horovitz, E , 65, 1211, 1707 8' lera, Juan M. 70 8Baliñas Arias, O.V. 87 12Blanco Valiente, R.A. 91, 1706 12Barrios, W.J. 111, 1369, 1755 28Bentancour, W.A. 131, 1370Bellizzi, A.H.D. 162, 1369 24Burgueño, A.M, 174, 1373Bosco, A.F. 176, 1372Borelli, R.E. 182, 1371Basaldo, G.N. 185
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í'!1

■lí'

NOMBRE DOCUMENTO ACT
Barrientos, C . 198, 1706
Bentin, F. 218, 1371
Barboza Sánchez, B.V, 345
"Banfield" Pozo 348Burgos, Jaime 382
Barboza, Julio Cesar (Sol­
dado, bancario) 5, :Brieri, Elisa 70v
Bentaberry, Eugenio 65Bleier, Carlos 8Bleier, Gerardo 8Bleier 8Brieba, Elisa 8
Balestrino, Cnel. 71v, 1104, 1693, 1750 14,

29,
Barrios, Gerardo (x Chavez) 10
Broncini, "Cacho" 77, 231 11
Batista, Carlos 11
Berón, Isidro 11
Barrocas de Arigón, Sara 11
Barrios, Carlos Julio 835
Bonelli, Cnel. 12
Blanco, Carlos 12
Uanco, Violeta 12
.Blanco, (?) 12
Blanco Lorido, Nancy 9 12
Bonilla, Graciela 826
Barrios, Alférez 831, 876v, 847v, 892 14Barloni,, Dr. 846
Bianchi,; Artigas, Comandante 846v
Braga, lDr!í José Luis 855v
Bonilla,.i5 Horacio Gelós 75 9!* ■ /' 826/55 13Bermúdez ! 292 14
Bértola, Cap 14
Barrios Anza’,v;Dr. 14
Bonavita Espinóla, Carlos 1082
Barrabino, Cnel.: ? 18
Baños, Dr. Jorge Manuel 1865 y ss 34,
Bertazzo, José Luis 1866
"Búsqueda" 32,

C
Comunicado N° 21 FFAA 459
Comunicado 24/11/73 462
Consejo de Estado, denuncias 463/658
Correa, J.G. 73 9
Chaves Sosa, U. 76, 1711 10,
Castro Pérez, Julio 90, 681/692, 1709 8, :Cabrera Prates, A, 116, 1375, 1860 21Chizzola, E. 110, 1383 21

15
31

27

35
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA

Candía, Rubén 127, 1375 (1635)
Cruz Bonfiglio, M.J. 130, 1382
Crau González, W. 144, 1382
Carretero, C.M. del R. 150, 1378
Chejnian,' S . 152, 1385
Chejnian Martínez de, G. 153
Corchs, A . 180, 1381, 1512
Casco, de D'Elía, J.J, 184, 1379 10
Castillo, A. 187, 1380
Castro de Martínez, M , A . 989, 1382, 1639, 1709
Cardozo, J, 193, 1377, 1708
Castro (Gallo) 194, 1381, 1720
Cabezudo, C.F. 197, 1374
Carneiro, J.A. 199, 1377, 1708
(?) , 201, 1381
Carvalho, L. 211, 1377
Cantero, E.O. 214, 1376 26
Cadenas, A , 282, 885, 892 s/niños
Castellonese, B . 336 20
Chamorro de Corro 362 10
Cabrera de Franco, J. 385
¡Cordero, Mayor 185, 262, 265, 277, 282,F; 284, 303, 338, 1197 4, 5, 7,

18, 20,
22, 31

Cristi, General 7
Criado,: Oficial 7
Chassale, Carlos 65
Capó, Of. 8, 11
CELS 693 8
Coordinadora de la Enseñanza 669/671 8
Consejo de Estado 463/658 (Ya está al principio)
Correa, María' Hortencia, de 
Correa de Montes.de Oca,

9
Edelmira . 9
Celiberti ■ 793, 1206
Casariego, Camilo 793
Casariego, Franceses 793 10 (x 

vez)Couto Pombo, Raúl =
Castro, Alem ¿Cap.? ("Oscar 9"
■o "La momia") 11
C^mps, Cnel. Hugo (11), 12
L iclini, Cnel. Carlos 11
Comisión D.H. de Maldonado 825 bis
Cooper Alves, Julio César 899
Cotelo, Rubén (abuelo) 12
Castro Ores, Julio 12
Cohén, Ricardo 12
Cirilo, Juan, Tte. 876v .
Cáceres, Sgto* "El Zorro" 847v
Chocho 850
Castellanos, Sgto. 850, 851

*
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Correa de Mato, Irma 
Campos Hermida 
Castiglioni, Inspector 
Cuerpos aparecidos en el Rio 
de la Plata
Callaba Piriz, José Pedro 
Chalet "Su s y"
Corte de Justicia
CIDH (OEA) Comunicaciones
Curto, Nidia
Castromán, Elba Lucía Gandara 
Candía, Francisco Edgardo 
"Concertación" Grupo 
Cendau Almada, Juan Angel 
Cabarcos, Ricardo 
Castro Pintos, Roberto w. 
Curbelo Morales, María Elena 
Comunicado por la prensa

NOMBRE DOCUMENTO ACTA

262, 292, 295 13
14, 20292, 294 14, 24

1050 4
1093
459 181102
1256, 1261
1383
1385
1635 (xl27)
1638 <x226)
1737 29

1791
29
31, 35
301864

'Cfl
i ! Denuncia

Desaparecidos en el Uruguay 
■̂ Desaparecidos en Argentina

61/96, 230/255, 414, 
788
107/229, 256/413, 786,

52
859, 1293, 1541, 1552

Del Fabro, R. 112, 1391Duarte, León 128, 1294, 1389, 1713 4,
de García de Michelena, G.S. 169, 1396

21
Dossetti, E.S. 178, 1390, 1636 23D ’Elía, J.Cw 183, 1391 24De León, J . A ... 804, 1390
Díaz de Cárdenas, F .R .S . 212, 1386Delgado, MartaJ(SERPAJ) 8Desaparecidos, Comunicados a
Uruguay (Anexo 11 x.SIJAU 704/711
Desaparecidos en Paraguay 788, 1554
Desaparecidos en Brasil 793, 1305, 1559Desaparecidos en Chile 856Dean Bermudez, Eduardo 880 15111 Allora, Dr. 83lv, 832 y v
3 Armas, Cnel. 14Del Río, Aníbal, Tte. 2do. 1048

Da Silveira de Chejenien, Graciela 1385D ’Elía (d o 9} 1431
Duarte, Beatriz y Sr. (2<De los Santos, Esteban 1663, 1687 , 1885 26
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA
E

Escudero, L . J . 84, 822/25, 1715 11 ■
Errandonea, J.P. 139, 1389, 1714 5
Etcheverrito, Artigas de Ruis,
G.H. 477 15
Echeverría, Roberto 7

F
Familiares, denuncia 61/96
Florida, Junta Deptal. 414 21
Fernández, E. de Sanz 190, 1388, 1716
Flores de Tassino 12
Fulle, Hermes 12
Ferro 12
Ferreira, Sen. Juan Raúl 13
Ferreira Ortiz, Aurelia 13
Fernández Pío, María G. 13
Fagián de Mato, Brenda 13
Falero, wilson 21
Fontana Zunino (Jefatura) 
Fernández Amarillo, Juan

25
uillermo 1700 26

G
Gatti, Adriana 160, 445
Gatti, Gerardo 124, 1293, 1394, 1717 4, 5, 14,

18, 20, 21
Gomensoro Josman, R.Y. 63 7, 8
González González, L.E. 64, 659, 1666, 1718 7
Grimspon Pavo, M.S. 93, 1719
Gaetano, J. 119, 1388
Gomensoro Josman, Hugo 120, 1395 7, 10
Goicoechea, S . 123
Gongalvez, J .F . 161, 1396 24
García, G.N. 164, 1392
Goicoechea, G.A.M. 186, 1393
Gámbaro Núñez, R. 195, 1387
Gómez Rosano, C .E ., 803 , 1396
Lordano, H.O. 215, 1394, 1546

García Hernández, Amaral 224 , 1428, 1717
Gamposo, C.J. 273
Gelpi Cáceres, L .G . 449 9
Gadea Galán 450 N2
Gavazzo, Niño ("Oscar 302") 185, 258, 262, 268, 277,

282, 284, 336, 338 4, 5, 8, 10,
11, 14, 18,
20, 22, 23,
28, 29, 31
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA

Gordon, Aníbal 
Giromen, Cnel,
González Moure, Jorge Aníbal 
Guzmán, José Milton 
González de González, Amalia 
García Rivas, Hugo w.
Giambruno, Carlos
Grille, Dr. Alberto
Gosbeiler, Cnel, Otto
García Capurro, Dr. Federico
Gelos Bonilla, Rosa
Gómez, Jorge
Gaggero
Gayoso Jauregui, Cecilia 
Gandolfo, Julio 
González Menqui, Fernando, 
Marinero
Grassi Miers, Héctor Ernesto 
Gutiérrez Ruiz (+)
Garco Gelpi, Yolanda 
Gandara Castromán, Elba Lucía 
García Ramos, de Dossetti, Ileana 
Grisonas de Julien 
"nzález Cardozo, Jorge 

'■*—(.1, Ricardo 
González, Luz Marina 
Gunderson, Jorge ("El Charletta") 
García Ramos, Ileana 
Galeano Conde, Eduardo (FUSNA) 
Gordon (Emb. Amer.)
Grisonas, de Julien, Victoria 
Gandara Castromán, Elba Lucía 
Gutiérrez, Emeterio

65, 910, 
668v

826

880

1049
1094
1289
1379
1385, 1776 
1392
135, 1240, 1720

177

135
1591784

5
5
7,7
7

20

8 , 11 
11 
( 11 ) 
( 11 )

12
12
14

20
21
21
22
22
23
24 
24

H
Hernández, C.J.
Holbas Bellusci, L. 
Hernández, J .
Hernández Holbas, w .F , 
Hernández Holbas, B.L. 
T-*'rnández Holbas, A.V. 
i...oeas corpus colectivo

I
Islas Gatti, de Zaffaroni 
Inzaurralde, G.E, 
Illarzen, Alberto 
Ibarburu, Rita 
Iontchak, Sara

157, 1397
170, 1397
175, 1399227, 1428
228, 1427
229
1338

142, 1399
223, 1419, 1720
349, 1467 25

8
8
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"Isidoro"
Izquierdo Soca, Mercedes
Informe uruguayo
Indice de documentos remitidos
por SIJAU
Informe a Sala
Intendencia Maldonado
Intendencia Colonia
Ibarbia, María Angélica e
Insausti, Juan Carlos

NOMBRE

J
Jaurena, palabra Cámara 
Julien Cáceres, M.R,
Josman, Marta, de Gomensoro 
Julien Grisona, Anatole Boris 
Julien Grisona, Eva Lucía 
(Victoria)
Junta D. de Florida 
Junta D. de Río Negro 
Junta D, de Montevideo 
Junta D. de Colonia

K
Kein Bledo de Morales, J.M.

L
Logures Mamfri, C.E.
Liberoff, M.
Lezama, R.
Luppi Mazzone, M.N.
Lerena, E .
López Burgos, S,
•Lubián Peláez, v.H.
•Lemer, U.
Luppi, J.J.
Lemazu Perdomo, Alcides 
ópez Silva, Ariel 

uaserra, Oscar Mario (xChavez) 
Laitano, Cnel.
Lubián, Víctor
Laborde Baffico, Pancho
Labadie Abadie, Gastón
Liberoff, Benjamín
López, Alejandro (Alf. F.A.)
Lurati Paolillo, César Amoldo

DOCUMENTO ACTA

1229
12
14

1614
1095 y 1889
1760
1771 (X1884)

29, 31

12/60 6,134 , 1400, 1721, 1820
7

1240, 1801 22
1240, 1801 22
414, 1634, 1639 21
1500
1784 26
1884 (X1791) 35

133

92, 1722
122, 1293, 1418 19
148, 1402
167, 407, 1403, 1723
179, 1401
314, 1196
323
400
407
67v
692 8

10
11

880
983,
240 8

19
1887
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M
NOMBRE DOCUMENTO ACTA

Miranda Pérez, F . 71, 1727 8Montes de Oca, L. 74 9Mato Fagián, M.A. 96, 1725 13Miguez, F, 113, 1407
Mazzuchi, w .c . 114, 1404
Mulo Cuesta, N.A. 115, 1405
Méndez Dimadio, J.H. 126, 1406, 1726 20
Morales Von Pieverling, J.M. 132, 1407, 1814
Mechoso Méndez, A.C. 137, 1401, 1725 20Moreno, M.A. 147 , 1407
Martínez de Chejnian, G . 153Maneiro, M .L . 165, 1402
Michelena, J . E . 168, 1406Michelena, de de Goncia 169, 1396
Martínez Santoro, L,F. 172, 1404
Martínez Suárez, J.M. (Florida) 188 , 1402, 1724
Moyano, A . 202, 1505, 1727Martínez Horminoguez, J.H. 207 , 1703, 1724 25Méndez, Sara 4Martínez, Mayor Mario
("Oscar 309") 277, 284, 1197 4,Michelini, Margarita 669, 676 4,iainard, Cnel. 4Medina, Ricardo 4
Miranda, Javier Alfredo 71v 8
Miranda Alvarez, Luis Fernando 8Miranda Alvarez
Montes de Oca, Gerardo 9Montes de Oca, Graciela 9Musión Goldman, Martínez
Bjorkman y Weil 699, 1123Musión Thomas, Da Rocha 753Musión Mignon 798
Musco Rodríguez, Isidora 10Millán, Miguel 77v, 668v
Martínez, Rosa Teresa de Escudero 822/25 11Molfce, Juan 11
Martínez Caraballo, Lucas
Sócrates 842 15
Modernell, Carlos 414
Mondello, José 845v , 853v
acedo Saravia, Dr. 855

Maiorano, Daniel, Tte. 1048
Ministerio RREE (nota) 1079
Moray, Cnel. 15Maciro, 18Michelini (+) 1289Moyano, Verónica Leticia (1431)Maurente, Tte. lro. 338 ( M 309") 20Martínez 22Magariños (Embajador) 24

31
7

31
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA

"Martin" 24
Míguez, Ana María, Dra. 1828 35

N
Noris Montedónico, Alvaro 338 20
Nogueira, Raquel 4
Naciones Unidas, Com. DDHH 820, 1632, 1666, 1701
Naya, Ma, Cristina 12
Nuñez, Gral. 29Noris Montedónico, .Ma. del Pilar 31

0 ■
"Orletti"’, automotora 256
Ortiz 94 13O'Neil, E. 158, 1408■Olivera, R.p. 213, 1408
Otilio Corro, Eduardo 356
"Oscar 4" o "La momia"
(Alem Castro)
OCOA (Org. Coord. de Op.

tisubversivas) 181
urtiz, Oscar 13ONU - Grupo de Trabajo C.D.H. 1

P
Pre Investigadora 2/9
Pre Investigadora Informe 8
Paitta Cardozo, A.O. 95, 1728 13
Prieto, R. 145, 1420
Pérez, Washington 290/313 14
"Paraguay", des. en un viaje a. 380
Pérez, Eduardo 446 18, 27
Pacielo Martínez, A. 448 15
Prantl, Mauri {"Oscar 301") 262, 338 4, 22,Paladino, Otto, General (arg.) 5
Piñeiro Pena, Manuel 67v, 68
Pomoli, Of. 8P-* . ner, Marien 9Pe^rus, Cristina 10Pedrozo, Cabo 10Pérez Calda, Brig. 669 11
Platero, Eduardo 11, 12
Práxedes Viera, Amado 829 15
Porreschuck Galeazzo, Juan Antonio 856
?uppo de Baliñas, 12?avón de Aguiar, Elsa Beatriz 894
Petriles de Lubián, Marta 880
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Pons, Dr. Francisco 831v, 833, 846, 851
Pailla, Gladys 13
Puchi, Roberto 15
Plazo, ampliación 1101
Poder Ejecutivo (remisión aut.) 1103
Piacenza, Guillermo 1822 35
"Panqueque" 1865

Q
Quinteros, E. 77, 230, 667/71,

672/680, 1219, 1729 8, 11
Queiro Uzal, W,D. 154, 1409
Quadros, Ana 4, 18
Queirolo 14
"Quilmes", Pozo

R
Rodríguez, Ever 3
Resolución Cámara 10
Rodríguez Larreta Pérez 415/444, 260, 865, 880 5
.odríguez de Bessio, B. 121, 1421
Rodríguez Rodríguez, j ,0. 125,1410 20
Rodríguez Mercader, C. 146, 1409, 1789 29
Recagno, J.p. 149, 1412 5
Rodríguez, Liberto, F .A . 155
Ríos Casas, M.A. 192, 1412, 1675, 1730 29
Rodríguez Miranda, J.R. 205, 1410
Riquelo, S.A. 225, 1429, 1731
Rodríguez, Washington 352, 874 (6), 1667 25
Rodríguez, Juan Antonio,
Tte. Cnel. 4
Renna, Mayor ("El Tordillo") 4, 5, 8
Rodríguez, Cnel. 5
Rocco, Yolanda 7
Rodríguez Días, Universindo 793
Regio de Gutiérrez, Nilka 11
Reyes, Hamlet 11
Rodríguez Graña, Gilberto 827
Romero de Arma, Alberto 841 13
apetti Tassano, José Luis 854

Rodríguez Larreta, Enrique (padre) 865, 1258
Rosa, Ricardo 12,
Regnies de Fulle, Ana Ma. 12
Rey Piuma, Daniel 942, 948
Rappetti Tassano, Esc. José 
Luis 854
Ruffo, Eduardo 14
Ríos, Juana 14
Rocha 14, 15

NOMBRE DOCUMENTO ACTA
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Rama Molla, María Elba 
Representante de Uruguay ante 
GTCDHRamírez , Cnel.
Rivero (Aeronáutica Civil)
Rovira, Ministro
Rivero, Enrique (Tte. F . A , )

NOMBRE DOCUMENTO

11861197

18
ACTA

24
24

SERPAJ. Memorandos 97/106, 446/458, 694 8SIJAU 460/461, 694/819 9Sanjurjo 11, 85Soba, A .W . 138, 1414Scojian Rijo de Conchet, N.M. 156, 1411Sosa Valdez, L.A. 163 , 1416Silva, M. 166, 1416Sobrino , ' G . M . 181, 1415, 1667, 1735 25Sanz, A.C. 191, 1411, 1532Severo, m .b . 206, 1673, 1732 25Severo, C,B, 208, 1414 , 1673, 1734 25Severo, A.H. 209, 1421, 1673, 1733 25'erra, H. 216, 1413Silveira, M .R , 219, 1416Santana, N. 222, 1420, 1731Solero, E. 385Silveira, Capitán ("Oscar 30") 184, 262, 265, 83 Ov,
843, 847v, 850, 852,846v, 904, 1197 . 4, 5, 8,14, 18,

28Sande o Sander, Tte. 338 5Susak o Soussak, médico 7Sosa, Cnel. Sergio 8Sason ("Oscar 308") 31Sjmatelli (Comandante de B. Lanza) 10Silva Ledesma, Aurora Alvarez de 11Sanj urj o , Carmen 11
Siqueira, Gral. Carlos María
SID (Servicio de Información
y Defensa) 181ilomón, Graciela 12
ooca, Juan Américo 1104, 1693, 1750 12, 14,

27, 29,Soliño Platero, Mónica 880
Soto Laureiro, Ariel 880Stocco 831, 843, 846v, 847v,

852Soca de Gastaldo, Mercedes 14Somma, Comandante 14, 15,Silveira Muñoz, Héctor Marinero 1049Sanz, Carmen 1430

21 ,

15,
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Senado, remite palabras Araújo 
.Salvo, Ana
Suprema C, de Justicia 
Saavedra

NOMBRE

T
Tassino Asteiazu, 0. 
Trinidad Espinosa, L.E. 
Tejera, R .
Trías Hernández, C ,S . 
{''Tordillo'1), Mayor Rama 
"Turco Arab"
Taiber (CELS), Dr. Wilder 
Toledo, Juan Angel 
Techera "El caballo"
TAC (F. Aérea)
Tumbas NN

U
"Trtasun, J.L.
UNESCO, comunicaciones a la

V
Varios, desaparecidos 
Velázquez Rossano, J .E . 
Viana Acosta, A. 
Vázquez, Capitán 
Vadora, Tte. Gral. 
Varona Rovira, Omar 
Vivas Elizalde, Carlos

W
Wolman, José

Z
Zaffaroni Castilla, J.R. 
Zaffaroni Islas, M. 
Zaffaroni, Elena 
Zubia, Gral. Rodolfo 
Zhan, Edelweis 
Zaffaroni (d o 9)

DOCUMENTO ACTA
1620

211633 21
25

88,107 1735 12
140,
143

1417
4
4, 5
8
11

831, 847v, 850
1884 (X1771) 35

220,
1239

1417

398
401
409

7, 8
(11)849 15
15

8

141, 1418
226, 1424, 1638

7
880
1430, 1476



0000 4
XLIIa, LEGISLATURA 
Primer Ferio do

QUE LA MOTIVARON

A C T A  Na 1

1 En Montevideo, el día veintitrés de abril del año mil novecien- 
1 tos ochenta y cinco, se reúne la Comisión Investigadora sobre la 
1 Situación de las Personas Desaparecidas y Hechos que la Motivá-
1 ron de la Cámara de Representantes.----------------- -----------

Siendo la hora catorce y treinta minutos están presentes los si 
guientes señores Representantes Miembros: Mario Cantón, Víctor 

i. Cortazzo, Francisco A. Forteza, Hugo Granucci, Oscar López Ba~ 
I lestra, Nelson Lorenzo Rovira, Edén Meló Santa Marina, Elias Po
| rras Larralde y Víctor Vaillant. Faltan, sin aviso, los señores" 
f?, Representantes Alfredo Zaffaroni y Edison H. Zunini.---------- -
| El Secretario, funcionario Bí; Dante Firpo Alférez, expresa que de acuer 
$; do con el artículo 121 del Reglamento de la Cámara, corresponde" 
t; ría elegir Presidente y Vicepresidente de la Comisión; no obstan 
£ te, se resuelve postergar tales designaciones para próxima :se- 
íi': sión. Se elige entonces Presidente ad-hoc al señor Representan-

te Francisco A, Forteza.---------------------------------------
i No habiendo otro Asunto Entrado que el Proyecto de Resolución 
i disponiendo la designación de esta Comisión Investigadora, su in 
| tegraciÓn y el plazo para expedirse -noventa días a partir de la 
| fecha de la instalación de la Comisión- se pasa a considerar el
Ü tema motivo de dicha designación.--------------------- -------- -
| Se efectúa un extenso cambio de ideas durante el cual se resuel_ 
£ ve que la Comisión actúe tomando en cuenta -como pautas princi­

pales- las siguientes: a) En razón de la delicadeza de los tes­
timonios que se aportarán a esta Comisión, por denuncias de los 
familiares u otros, y sin perjuicio de las investigaciones que 
se sigan, se considera conveniente actuar con extrema discre- 

í ción, sin espectacularidad, y que aquéllas se mantengan en el ám 
^ bito de la Comisión; bl Se va a tratar de tomar-contacto con losf 

familiares; y, asimismo, habiendo una organización ya en fundo 
"* nes -SERPAJ- ella deberá ser recibida por la Comisión; c) Losre 
' presentantes de familiares deberán traer memorandos (tantos co­
mo Miembros de la Comisión y uno más para la Secretaría). La Co 

. misión considera conveniente contar con un taquígrafo a la o r- 
den -acompañado de un buen dactilógrafo- a los efectos de tomar 
la versión de lo que se crea conveniente documentar. No obstan­
te, si las circunstancias lo exigen, se podría movilizar el equi 
po deitaquígrafos, aún cuando se debe tener en cuenta la psxcolo_ 

í; gía de los familiares en cuanto a ser temerosos en hacer decla- 
i raciones ante cuerpos extraños, no así ante la Comisión. En ca- 
I so de sacarse versión taquigráfica, que ella sea sólo para uso 
Ji de la Comisión.----- -------------------------------------------
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Se considera conveniente trabajar en horas de la mañana. En es­
te sentido, se resuelve hacerlo desde las nueve a las doce ho- 

; ras. Asimismo, se resuelve que sea todos los días lunes, en di-
|;. cho lapso,----------------— -----------------------------------
i Para el próximo lunes veintinueve de abril se citará, para la ho
f; ra nueve, a grupo de familiares, y, para la hora diez y trein-
| ta minutos, a SERPAJ. En este sentido, se encomienda a los seño

res Diputados López Palestra y Vaillant para que efectúen los
contactos correspondientes, ----------------------- ------------—
Siendo la hora dieciséis se levanta la sesión.-----------------
Para constancia, se labra la presente Acta, la que, una vez apro 
bada, firman los señores Presidente y Secretario de la-.ComisiÓn.

Presidente ad-hoc

msm
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SADN INVESTIGADORA SOBRE 
ACION DE PERSD ÑAS DESAPA 

¿C ID AS Y HECHOS QUE LA MOTI

Ik.ív VARON

ACTA No. 2

En Montevideo, a los veintinueve días el. mes de abril-de mil nove­
cientos ochenta y cinco, siendo la hora nueve se reúne la Comí si6n 
Investigadora sobre Situación de Personas Desaparecidas y hechos —
que la Motivaron, de la Cámara de Representantes.— ------------

ASISTENCIA. Concurren los señorés Representantes Mario Cantón, Víc­
tor Cortazzo, Francisco A.forteza, Hugo Granucci, Oscar López Ba- 
lestra, ^elson Lorenzo Rovlra, Edén Meló San tama riña, E3 fas Jrorras 
Larralde y Víctor Vaillant,- Faltan los señores Representantes Al­
fredo Zaffaroni y Edison H.Hinini*— '■-----------------------------
El Secretario de la ^omisión, expresa que de acuerdo con el'artícu 
lo- 121 del ^gl^ento de la Cámara de Representantes, corresponde­
ría elegir Presidente y Vicepresidente de la Comisión; no obstante, 
se resuelve postergar dichas designaciones,, eligiéndose entonces 
Presiderte "ad hocH al señor Represerf ante Forteza,----- ----- .----
Actúa en Secretaría el funcionario B,Dante Firpo Alférez.-- ■-----♦ASUNTOEEWTRADOS, Se recibe una carpeta corteniendo datos de perso­
nas desaparecidas, de manos de miembros de la Comisión de Familia­
res de Desaparecidos, disponiéndose su distribución*--------------
.iSUNTOS TRAT0UOOS. La Comisión recibe una delegación de 1.a Comisión
de Familiares de Desaparecidos, integrada por las señoras M e n a--
Bleier de Lásar, Sara Méndez, María del Carmen Almeída de quinte - 
ros, Sara Barrocas de Arigón, Luz Ibarburu de Recagrio y Elena Za -
ffaroni, y el señor Julio D1 Elía,-----— — rrzrrr--------- "--------
La Comisión escucha exposiciones de los concurrente s, efectuando 
preguntas relacionadas con el tema*-----------.----------------*----

__  4,

La señora de Arigón, ante pregunta que-se le tea: muí ara, rasponee 
‘‘Esas^personas^estando ellas mismas en prisión, han visto a dete 
nidos que están d esaparecidos^ y han. dado testimonio de ello ante 
los abogados. Nosotros contamos con algunas direcciones que pode - 
mos hacer llegar a la Comisión a medida que se nos vaya solicitan­
do «SSftOR PRESIDENTE; Las personas que aparecen como testigos ¿es- 

I tán.todas dispuestas a concurrir a la Comisión y a prestar su tes-
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de lo actuado* Para el. día de hoy se entrega el siguiente comunicado: 
"Montevideo, 29 de abril de 1985, Presidió el señor Diputado francis­
co A*.Forteza, La Comisión recibió una delegación de madres de d e s a p a ­
recidos , la q u e , además de dejar d o c u m e n t a d  ó n , fo r m u l ó , verbalmente , 
declaraciones que ampliaron dicha documentación. La Comisión expresó 
a^tá delegasión^visitante que ateta abierta la instancia para recibir 
todo tipo de información que sirva para esclarecer los fechos objeto 
de su investigación* La Comisión resolvió recibir, e n  una próxima s e ­
sión, una delegación de SERPAJ"*--------- -— --------------------------------
Llegada la hora doce, se levanta la sesión,--------------------------•------
Para constancia, se labra la presente acta que, una vez aprobada, fir 
man los s eñores Presidente y Secretario de InComisión.--- ---- -----------

B.DANTE FIRPO ¿LFEREZ 
Secretario
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SI 
TUACION DE LAS PERSONAS DESAPA 
RECIDAS Y HECHOS QUE LA MOTIVARON

ACTA N* 3

En Montevideo, a los seis días del mes de mayo de mil novecientos ochen 
ta y cinco, siendo la hora nueve y cuarenta y cinco minutos, se reúne 
la Comisión Investigadora sobre Situación de las Personas Desaparecidas
y hechos que la motivaron.-------------- ;-------------------------------
ASISTENCIA. Concurren los señores Representantes Mario Cantón, Víctor Cor 
tazzo, Francisco A. Forteza, Hugo Granucci, Oscar López Balestra, Edén 
Meló Santa Marina, Víctor Vaillant, Alfredo Zaffaroni y Edison Zunini.-
Falta con aviso, el señor Representante Nelson Lorenzo Rovira.--------
Asiste igualmente, el señor Representante Eduardo Jaurena.------------
Concurren especialmente invitados, los señores Francisco Bustamante
y Adolfo Ameixeiras y la señorita Marta Delgado, por SERPAJ.-------------
Presiden en forma "ad hoc" el señor Representante Forteza, actuando en
Secretaría el funcionario Martín García Nin.--------------------------
Abierto el acto, el señor Presidente da la bienvenida a los representan 
tes de SERPAJ, imponiéndolos del motivo de la invitación, ofreciéndoles 
la palabra, de cuya intervención se toma versión taquigráfica, que se in 
serta en esta acta seguidamente. Los representantes de SERPAJ hacen en­
trega de tres juegos de memorandos, los que por resolución■de la Comi­
sión, se repartirán entre sus miembros.--------------------------------
Una vez retirada de Sala la delegación de SERPAJ, la Comisión delibera 
sobre la metodología de trabajo, resolviendo realizar una sesión extra­
ordinaria el próximo jueves nueve, a fin de recibir la ampliación de las 
denuncias efectuadas en el seno de la Cámara de Representantes, por el 
señor Representante Jaurena, y recibir una delegación de la Comisión de 
Madres de los Desaparecidos, a fin de recabar información sobre los de­
saparecidos fuera del país.'--- -----------------------------------------
Se encomienda al señor Presidente "ad hoc", Representante Forteza,el rea 
lizar contactos con el Ministerio de Relaciones Exteriores, a fin de in 
formarse de la documentación que dicha Secretaría de Estado pueda pro­
porcionar a la Comisión, de los Organismos Internacionales de los que 
Uruguay forma parte, así como de ios contactos que se pudieran formali­
zar con instituciones internacionales; de índole privada, como pueden
ser Amnesty International y CIJAU.------------------------------------
Igualmente se resuelve repartir todos los antecedentes que obraren en los 
archivos, relativos a desaparecidos, que procesare la ex-Comisión de Re£
peto de los Derechos Individuales del ex-Consejo de Estado.------------
A propuesta del señor Representante Vaillant, se resuelve continuar con 
la recepción de denuncias e información, y a la vez, a medida que se pro 
cede en esta forma, ir procesándolas, sin perjuicio de proseguir con
aquella etapa.--------------- *------------------------------- ----------
Siendo la hora once y cuarenta y cinco minutos, se levanta la sesión, la 
brándose la presente para constancia, la que, una vez aprobada, la fir­
man el señor Presidente "ad hoc" y el Secretario.-----------------------
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SIII'ACION PE LAS PERSONAS 

DESAPARECIDAS Y HECHOS QUE IA MOTIVARON___________

6.5.85 MmftX

(La Comisión recibe a una delegación del Servicio de Paz y Justicia, SPPPAJ, 
integrada por los señores Francisco Bustamante, Adolfo Ameixei ras y la seño­
rita Mat Marta Delgado).

y
fSEROP BUSTAMANTE, - Hacemos la aclaración, previamente ¿(que el memorándum que entregamos tiene 
características especiales en la medida en que realiza una visión general, digamos, de la pro-

i
blemática de la desaparición y cómo entendemos se podría llevar adelante una investigación so­
bre este problema. Luego se mencionan algunas informaciones^sobre nuevos casos de desapareci­
dos (éjue han llegado a nosotros^pero que por problemastégHgH técnicos no están contenidas en 
él concretamente. Pese amello, podríamos hacer algunas menciones en'forma oral, sin desmedro 
de que, a la brevedad posible, traigamos el detalle.

Deseamos expresar un reconocimiento al hecho de que la Comisión haya tenido la defe­
rencia de citamos.

Podemos testimoniar dos cosasf da primera es una serie de informaciones que hemos 
podido ir recolectando a partir de nuestra constitucionyen 1971J £a segunda es no sólo informar 
acerca de los casos, sino también sobre las experiencias que sacamos de ellos que, indudable­
mente, sin querer incurrir en señalamiento de competencias o imposiciones, creemos que tenemos 
un mínimo de derecho de plantear cuáles deben ser, a nuestro juicio, las medidas a adoptar al 
respecto y cómo analizamos nosotros el fenómeno.

La información de que disponemos xk ha sido, káxmaiuetBpí básicamente, la que nos han 
presentado los familiares, fundamentalmente en el terreno de desaparecidos en el Uruguay, donde 
se j.ogró obtener esa información en la medida en que SERPA J pidió que los familiares de los des a 
parecidos se pmhrgr reunieran, intercambiaran su información y concitaran la atención de los 
demás para ir formando un grupo.

Nos damos cuenta de que la nueva etapa democrática en que ha entrado el país ha per- 
mf-fagri mitido la aparición de nuevas denuncias de desaparecidos, algunas de ellas en un tono muy 
formal, a partir de denuncias presentadas ante la Comisión de Derechos Humanos de la ODA/ otras 
que se encuentran en la etapa de re™  corroboración, pero hay 8 o 9 casos adicionales que nos han 
sido presentados por los familiares que, sumándolos a los demás., aproximadamente se estaría
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en 31. En esos 8 casos hay algunos --como el de los desaparecidos uruguayos en Chile-- que están 
muy documentados.

SEf^ PRESIDENTE.- Nos interesa conocer en primer lugar los casos relativos a desaparecidos en el 
Uruguay.

SEÑOR BUSTAMANTE.- De esos 8 casos a los que me referí, sólo 2 corresponden a desaparecidos en 
Chile. Los 6 restantes --pero pueden ser menos ya que se deben corroborar algunos datos, porque 
algunos de ellos son del interior y nos cuesta lograr la información-- debemos investigarlos 
áxxstx directamente con los familiares.

hemos podido tener, fuimos conociendo que, frente al hecho de la desaparición, en muchos casos 
nos encontramos con personas cuyos familiares encuentran numerosos testigos que vieron cuando 
eran detenidos por las fuerzas ¿¡Armadas, así como personas que están en condiciones de testimo­
niar por haber estado presos junto a ellos en los establecimientos. Son raros los casos en los

Concretamente, y sin contar los 8 casos a que me referí, de los otros 23 sólo hay 2, 
el de Miguel Matto Fagian y otro que no recuerdo, sobre los que nos tomamos la libertad de espe-

tuitos ni accidentales, sino que lamentablemente x responden a una política de Gobierno que lle­
vó a que se formara un Estado terrorista. Esta mención no es novedosa para los señores legislad^ 
res, pero es importante destacar que en el Uruguay el hedió de que existan ciudadanos desapare­
cidos, que hayan sido detenidos y no se sepa cuál lia sido su destino después de muchos años, 
jmriaxxfixx curiosamente no es una técnica represiva por excelencia, como kanxsxdsxEXrxx lo lia# 
sido en otros países como Argentina, principalmente, o como en Perú y Guatemala.Pero sí lo ha 
sido la detención arbitraria, el permanecer desaparecido temporalmente bajo el ampa­
ro falseado de las íted i das prontas de ̂ feguridad. --y digo falseado porouo no existía el Riá Poder 
Legislativo--, la inexistencia de los habeas corpus, en definitiva, la incomunicación por perío­
dos muy prolongados. Algunos han llegado a ser incomunicados, vale decir, desaparecidos, y sus 
familiares no sabían si rRjdtKjc realmente estaban detenidos o no y dónde lo estaban, hasta pasado 
cerca de un año, como fue el caso de Américo Roballo, que fue detenido junto a otro grupo de per 
sonas del que 2 quedaron definitivamente desa.pareci.dos; Félix Ortiz y
de Antonio Paita,

De acuerdo con las experiencias a que hemos hecho mención, según esa información que

cificar, ya que parece que de ahí a información a manejar. Estos casos ncjson for

La tortura y la destrucción han sido técnicas utilizadas contra los detenidos poli-
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ticos. Lamentablemente no se puede presumir el porqué, y es inadmisible presidirlo, pero se 
tendrá que seguir esa pista. Existe la hipótesis a develar de si los desaparecidos son el re­
sultado de prisioneros fallecidos en la tortura. Figo que es una hipótesis a despejar porque 
no se puede aceptar la presunción de la muerte. Son desaparecidos; es una nueva fi pura y una 
nueva palahra.

Si hago mención a la tortura y a la muerte de los prisioneros en prisión, es porque 
los señores Diputados están frente a una investigación acerca de los desaparecidos, pero se van 
a enfrentar con todo un universo diabólico de violaciSn-Me los derechos humanos, al que no se 
puede ser ciego y que estará presente en todos estos casos de desaparición. Para nosotros ésa 
ha sido la técnica represiva, y también lo han sido la incomunicación y la desaparición. Frente 
a eso, estamos en condiciones de mencionar que hay casos en los cuales nos han manifestado su 
disposición de declarar, que son los de los desaparecidos temporarios, de aquellas personas 
que/ÍHEXfiH desaparecidos en el más estricto sentido de la palabra. Por ejemplo, en 1081 --no sé 
si coincidente o no-- a partir de la asunción de Alvarez, buho 70 personas técnicamente desapa­
recidas --eso está testimoniado en el informe de Amnesty International publicado en 1P83-- por- 

fueron secuestradas en la vía publica por personal vestido de civil, con la evidencia de 
zunas francas, es decir, zonasVwt las cuales.los efectivos policiales o de seguridad normales 
Jtoftienen acceso^ donde no se aceptan o se indujo a que no se aceptaran denuncias. Se trata de 
personas que durante mucho tiempo estuvieron incomunicadas o parecieron desaparecidas.

Cuando hablamos del terrorismo de Estado tenemos que mencionar a los centros clandes­
tinos de detención en el Uruguay.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Cuál es la diferencia entre zonas francas y centros clandestinos de deten­
ción?

SEÑOR BUSTAMANTE,- La zona franca es un lugar donde se sabe que va a estar una persona o va a 
haceT un contacto, pues vive cerca de ese lugar. Es una zona en la vía publica. Pongo por
e iplo el caso concreto de vecinos míos, del Parque rosadas, que fueron detenidos en la zona 
exterior, cerca del arroyo Miguelete, y allí no se permitía el acceso de la policía, y esto fue 
comprobado. fiS$afc*s/una evidencia; esta persona en estos ihebehxjqeee momentos esta li^re. Fn fin, 
la zona franca es un lugar donde se sabe que se va a realizar un Rrer operativo y, por lo tanto, 
no entran efectiva regulares.

Los centros clandestinos de detención son de carácter muy heterogéneo y privado. Por 
ejemplo, la casa que se encuentra en Punta fSsá Corda, al lado del hotel Oceanía, figuró durante 
mucho tiempo como centro clandestino de detención y hay uruguayos que están dispuestos a dar
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testimonio de la existencia de ese local, que era una casa miy muy lujosa y de altos, que se 
encontraba casa por medio del hotel Oceanía. Nosotros veíamos gente custodiándola desde el año 
1974, y tuvo una prolongadísima actividad.

de La Tablada, donde nunca se supo si era reconocido por los propios militares como un edificic 
militar. No era reconocido como un lugar de detención. Fn el año 1981 se produjeron detencione: 
masivas, pero ya existía una organización de derechos kaa humanos y los familiares hicieron 1; 
denuncias. En el SERPAJ se dijo que pudiera ser que estuviesen juntando a esos detenidos en La 
Tablada. Una persona se dirigió por su cuenta a La Tablada y, dos cuadras antes de llegar, fue 
detenida por una camioneta Volkswagen amarilla, sin ningún distintivo ni placel oficial ni mili­
tar, y pasó a ser interrogada dentro de ese establecimiento, saliendo luego. Por lo tanto, ser: 
una situación mixta.

También existían otros lugares declaradamente militares, como fueron los cuarteles, 
en los que existían depósitos, cárceles no reconocidas. Una de ellas es famosa y está en el 
Batallón de Infantería No. 13, conocido como "el Infierno", el que, a su vez, tenía un centro 
aparte con un nombre en clave que era "300 Carlos". Este último, estaba destinado a albergar 
detenidos en condiciones de mayor secreto. El Batallón de Infantería No. 13 sxtaá está ubicado 
en la Avda. de las Instrucciones, cerca de la gruta de Lourdes.

SEÑORITA KEK.k a ma DELGADO.- Esta dependencia sirve como ilustración de la manera de actuar de 
los propios organismos de inteligencia de las Fuerzas Armadas,de un modo absolutamente compart 
mentado. Fíjense que el "300 Carlos", estando dentro de un cuartel, era un reducto que pertene 
cía al OCOA (Organismo Coordinador de Operaciones Antisubversivas), que funcionaba
dentro del cuartel con total autonomía. F1 responsable del cuartel no supervisaba lo que hacía 
el OCOA en el "300 Carlos".

SFROR BUSTAMANTE.- A eso me quería referirx cuando hablaba de un Fstado terrorista* que practi 
la subversión sistemáticamente. Nos encontrábamos con detenidos en forma absolutamente ilegal, 
con centros clandestinos de detención y también con organismos netamente secretos, no enmarca­
dos dentro de la estructura legal de las Fuerzas Armadas, con un estatuto secreto y especial, 
siempre informal, siempre de carácter oral, donde no se reconocen claramente los mandos ni las 
atribuciones, pero se presuponen omnímodos. Está el testimonio del Juez de Instrucción Militar 
dado a la esposa del desaparecido Uvajesner Chávez Sosa, cuando no llegó a presentar un 
habeas corpus le dijo que preguntara en el Juzgado, no fue técnicamente el babeas corpus del 
Juzgado y el Juez dijo que las Fuerzas Armadas no lo tenían, que lo tenía el OCOA, que signifi 
Organismo Coordinador de Operaciones Antisubversivas y está por encima hasta del Presidente de

cuya categoría no se sabe bien,
También existe una zona ipKXHEDcsBExaaófflxkijEiíxHxípiffixpXHEEjáExxcomo es el establecirniem



la República, Esto es un testimonio que está en nuestro poder.

Nos encontramos frente a este organismo y a otros desarrollados dentro del marco le­
gal de las Fuerzas Armadas. Se desarrollaron operativos de carácter absolutamente d secreto» 
con oficiales que sex desprendían de su carácter de oficiales de las Fuerzas Armadas para pasar 
a actuar con alias, en secreto, aun en el exterior del país, como es el caso de la Compañía de 
Contrainformación como un organismo que figura dentro de las Fuerzas Armadas, con la finalidad 
de detectar cualquier tipo de movimiento interno de carácter subversivo en las Fuerzas Armadas, 
pero que posteriormente se dedicó sistemáticamente a la detención y secuestro de personas.

En una situación donde no existe el menor imperio del derecho, la existencia de esto
organismos fm  está regulada(ni siquiera^ por una ordenanza,-ae|?SBV^Í caso de qutómstiera. No 
sé si esto correspondería administrativamente a una ordenanza del Ministerio de Pefensa Naciona 
o del Ministerio del Interior, Formalmente puede existir un texto administrativo que los cree, 
pero su funcionamiento real trasciende notoriamente su marco.

ante el Secretariado Internacional de

En este momento deseo hacer mención a la existencia de testigos privilegiados o dis­
tintos, que es el caso de oficiales de las Fuerzas Armadas que desertaron y que dieron un testi 
monio. Digo que son testimonios muy especiales porque en este asunto se puede dar pie a muchas 
presunciones. Generalmente los desertores no son bien vistos por nadie. Se trata de gente a la 
que se negó la baja y esas personas se refugiaron en Río de Janeiro a través del Alto Comisio­
nado de las Naciones Unidas para los Refugiados, Es el caso, por ejemplo, de Paniel Rey Piuma, 
quien nos .testimonió su disposición para presentarse ante quien correspondiera, que él era inte 
gran te de la DIPRF, un organismo que depende de la Prefectura Nacional Naval. '̂ue

. eJL t-<rxKT.M  ̂> W vWIX[01(1̂ x,Ku o l  I K1K) K]

Juristas por la Amnistía ííeí en el Uruguayí'&Xque es un órgano muy calificado de juristas íntem 
cionales que, entre otras cosas, aparte de hacer su labor legal, í^tfptestimonios muy explíci­
tos de situaciones de violación de derechos humanos en el paísXX. También está el caso de Hugo 
jarcia Rivas* Hay cuatro casos de desertores, dos de ellos de lafariña: uno es Paulo Laborde, 
de losfusileros^Mavales; los otros dos son del j^ército: uno, el teniente Julio César Cooper, 
y el otro, un fotógrafo asimilado en la Compañía de Contrainformación,que depende del^Hjército. 
Esa persona dio un testimonio muy importante en un famoso caso de dos desaparecidos que fueron 
legalizados. Se trata de dos personas capturadas en la ciudad de Porto Alegre: Lilián Celiberti 
y Universindo Rodríguez Díaz. EL'lfíam fiesta que la intenciónera mantenerlos como desaparecidos 
pero hechos fortuitos de denuncias en Porto Alegre obligaron a que se los legalizara y procesa­
ra.
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Se trataá de testimonios especiales que hay que tomar con mucho cuidado, pero hago 
la salvedad de que han sido sometidos a un previo análisis muy riguroso por esta h£b oficina, 
el SIJAU, que cuenta con la más alta confianza del Servicio de Paz y Justicia en virtud de su 
idoneidad. Muchos de sus integrantes, por ejemplo el Magistrado Louis Joinet, están en este mo­
mento testimoniando frente al Tribunal argentino que enjuicia a las Juntas Mil itares. Este Ma­
gistrado francés es asesor de la Subcomisión Contra la Piscriminaclon de las Minorías de las Na­
ciones Unidas.

SEÑORITA DELGADO,- El SIJAU es internacional y tiene su sede en París. Pe trata de un gruño de 
juristas europeos, fundamentalmente franceses, que también está integrado por personas de otras 
nacionalidades y empezó a reunirse más o menos a partir de 1978 en tomo al tema de los presos 
políticos. Ellos han seguido funcionando iKda^SEiGÍCESdiamitK en forma independiente y ahora se 
encuentran abocados a lograr la apertura democrática en Paraguay.

SEÑOR BUSTAMANTE.- Lo que pretendemos es ir entregando a la Comisión toda esta información, que 
es muy vasta, y ése es nuestro compromiso. Por supuesto que esta Comisión Investigadora tiene, 

u vez, el compromiso de ir verificándola y corroborándola. El hecho es que estamos frente a 
un fenómeno de tremenda magnitud y seriedad, como lo ejemplifica el hecho de la existencia de 
todo este sistema de clandestinidad, de paralelismo, o sea, de este Estado que actúa como lina
verdadera organización subversiva. Por último, se plantea el hecho de la existencia de diferente^! 
fuentes de información de las que no sólo disponemos nosotros sino también otros organismos in­
ternacionales, porque aún no tenemos una clara conciencia ée todo el universo que comprende es­
to, Me refiero, por ejemplo, a que ásp después de la asunción del gobierno democrático nos 
llegaron denuncias a las cuales antes no teníamos acceso, y lo mismo sucede con los organismos 
internacionales. Hay uruguayos exiliados que han sido víctimas de una rp® represión directa, o 
lo han sido sus familiares, que presentaron denuncias a organismos internacionales, y esos or­
ganismos internacionales estarían dispuestos a librarlas.

SEÑORITA DELGADO.- Hay dos tipos de organismos internacionales que han recogido denuncias e in- 
foimaciones durante estos años, linos son de carácter oficial, gubernamental, como pueden ser la 
OEA o las Naciones Unidas: el Comité de Derechos Humanos de las Naciones Unidas y la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos de la OEA; hay otros organismos, como el SIJAU, Amnesty Interjb 
natianal y el Comité Internacional de la Cruz.Poja, que también son de carácter oficial. Hemos 
estado en contacto con ellos a b  lo largo de estos años. En algunos casos, como el de la Cruz 
Roja y el de la OEA, vinieron delegados a hacer visitas al país. Por ejemplo, el Comité Inter­
nacional de la Cruz Roja durante el año 1980 pudo visitar diratamente las cárceles müiXygrs 
militares y otros organismos recogiendo la información de las propias víctimas o de los familia-l
reŝ ib
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Nosotros intentamos intercambiar información con ellos y el trabajo que realizamos fue bastante 
fructífero, perche líos siempre manifestaron --sobre todo los organismos oficiales gubernamental® 
les-- que por una reglamentación interna que tienen, no pueden proporcionar información a par-

ción que han recogido en estos años a «.«uiaÍ comisiones u organismos gubernamentales del Uru­
guay que se lo s h ü b ±  soliciten. Tengo entendido que el delegado para America latina del Comité 
Internacional de la Cruz Roja vino en estos días para entrevistarse con la doctora Reta y ges- 
tionar una entrevista con el doctor Sanguinetti^&stfqyTíacerle llegar toda la información que re­
cogió en las visitas que hizo al país Hablé con un representante de la Comisión Interamerica 
na de la OEA y me dijo que también ellos tenían mucho interés en kxssxis hacemos llegar la 
información que tenían, pero que estaban a la. espera de que comisiones u organismos gubernamen­
tales se la solicitaran, porque ése es el procedimiento regular que ellos tienen.K

SEÑOR PRESIDENTE.- Tengo entendido que los propios organismos internacionales pueden decidir 
hacer publicas sus actuaciones. Creo que después de la xistx visita de los señores senadores 
Zumarán y Hierro Gambardella a la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Iñidas y las 
explicaciones dadas por ellos acerca de los derecho? humanos vigentes en el Uruguay, la Comisic 
a habría decidido hacer publicas sus actuaciones. No sé si psá la delegación podría aportar al¿

SEÑORITA DELGADO.- Esa es la información que nosotros también tenemos. Inclusive, en casos espe 
ciales, en determinado momento se levantaba la reserva y los propios organismos comunicalan que 
se podía difundir. Como nosotros xa bramas habíamos canalizado a la OEA la denuncia sobre la

público dado que la posición del Gobierno uruguayo en ese momento no había sido satisfactoria.

personas muertas en prisión. Entonces, s wíks solicitamos toda la información que pudieran te­
ner, tanto del Comité Internacional de la Cruz Poja como de la Comisión Interamericana de la 
OEA,'y en los dos casos nos respondieron que se necesitaba que ese tipo ée información se soli­
citase por organismos del Gobierno uruguayo.

SFÑQP AMEIXEIRAS.- En materia de la publicidad a dar a la información, en algunos organismos 
como la OEA, una vez cm cumplido determinado trámite, según las respuestas de parte del Gobier­
no del país al que se formuló el planteamiento, ellos libran públicamente o no la información

al respecto.

muerte de Roslik, en determinado momento xsgk recibimos la información de que eso se podía hace

Nosotros estamos muy interesados en recoger toda la información posible sobre las

recabada.

En el caso concreto de la Cruz Roja, de cada visita que hizo a los penales elaborab;
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un infoime que entregaba al Gobierno sobre la situación existente y las recomendaciones que en' 
tendía la Cruz RojIk  Esto trajo el problema de la suspensión de las visitas de la Cruz Roja a

Roja. Eso sirvió como pretexto para que el Gobierno uruguayo negara por un año la entrada a la 
Sm x Cruz Roja. Por lo general, ellos entregan el informe al Gobierno. Otra cosa es la infoiría- 
ción a la prensa,

SEÑOR BUSTAMANTE.- Si bien muchos de esos casos se han hecho públicos, existe información extr; 
Por ejemplo, la publicidad de algunos de los casos de desapariciones presentados ante la CEA, 
y sobre todo ante la ONU, ha sido sólo una minuta de denuncia que omite una serie de detalles 
hoy en día esenciales desde el punto de vista de la investigación. Estos casos se dieron a com 
cer;en algunos de ellos se cuenta con un familiar que llenó el espacio en toe blanco que la ONU 
omitió, por ejemplo, el caso de la madre de Elena Quinteros, que identificó a las personas que 
aquí no se les ponía apellido y que eran el teniente fulano, o Mengano que trabaja en tal o cu 
lugar, Pero hay otros casos en los qs que no se cuenta con esos familiares. Por otra parte, su 
pongo que de todos modos el intercambio es fructífero, corresponda a quien corresponda la ini­
ciativa.

SEÑORITA DELGADO.- Nosotros recibimos una invitación --cuya copia adjuntamos al material que 

entregamos-- del Comité de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, para ponemos en contacto 

con el grupo de trabajo de las Naciones Unidas sobre Desapariciones Forzosas e S Involuntarias 

Este grupo de trabajo, que sesiona cada determinados períodos, lo hará ahora en la ciudad de 

Buenos Aires entre el 5 y el 14 de junio próximos. Nos invitaron a que acercáramos la informa-

cía una excelente oportunidad para que la propia Comisión, inclusive por tratarse de un orga­

nismo gubernamental de Naciones Unidas, se pusiese en contacto con ese grupo de trabajo. Nos

información a nosotros porque, lógicamente, a lo largo de estos años, eramos el

los penales porque hubo un informe sobre una parte de la Cru:

ción que tuviésemos, a gestionar determinadas

único organismo al que sabían que se podían dirigir* pero creo que el propio grupo de trabajo 

estaría muy interesado en tornar contacto con los miembros de una Comisión parlamentaria que
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esta realizando una investigación sobre desaparecidos.

SENOP BUSTAMENTE.- Pienso que, en general, hemos venido a cumplir con el objetivo de ir 

delineando el conjunto de información a que tenemos acceso y trasmitiendo respetuosamente 

las enseñanzas de nuestra experiencia. No nos interesa imponer un marco interpretativo, 

pero sí explicitar el que nosotros hemos tenido para trabajar. Deseamos destacar que van a

encontrar mucha colaboración de nuestra parte, colaboración que se treduc a el trabajo de la 

propia investigación, en facilitar lo más posible la labor de esta Comisión e ir aportando

estos hechos,que son realmente dolorosos para las personas que los han vivido,

la justicia. Por lo tanto, de nuestra parte habrán de contar con m h h una actitud solícita y 

reservada. En el ■memorándum decimos que, lógicamente, así como bay una legítima necesidad de 

reserva por parte de esta Comisión, que no debe caer en la denuncia, también existe una legí­

tima necesidad de la sociedad uruguaya por saber qué es lo que ha sido de esto, y ello tam­

bién provoca ansiedad. Indudablemente, los señores legisladores tendrán que saber conjugar 

estas situaciones a veces contradictorias. Nuestra disposición de trabajar aportando infor­

mación a la Comisión es mucho más vasta que los casos en sí mismos. No se trata sólo de 

aportar información acerca de nuevos casos de ciudadanos desaparecidos, sino además, de todo 

lo que le va conexo, porque, indudablemente, la Comisión se va a enfrentar con otras k hx xx

cosas, pues nosotros hacemos mencián a organismos clandestinos, a cárceles clandestinas

nuevos casos, detalles e infoimaciones. No nos anima la más mínima intención agitativa. Ante

para todos nosotros y para el futuro del país, no perseguimos otra finalidad más que
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y cuestiones similares. Si uno entra en un leberinto buscando oro y, por un pasadizo quen 1 u 

no conduce al oro igual encuentra piedras preciosas, no deja de tenerlas en cuenta, bo mismo 

sucede aquí. Tal vez se está entrando en un laberinto donde no solamente nos vamos a encontrar 

ante la desaparición, sino también ante la tortura, ante el crimen político* deliberado, 

ante la muerte por torturas, ante la inasistencia médica y ante otras situaciones siriamente 

graves de violación de los derechos humanos. Tenemos entendido que la labor de esta Comisión 

comenzaría por los desaparecidos en el Uruguay, pero nosotros también seguimos trabajando 

con el caso de los desaparecidos fuera del país, en los que, lamentablemente, existe la evi­

dencia de la participación y la íhIe hk í h h x í intervención de los organismo^ de seguridad uru­

guayos .

Anoche llegué del Paraguay y estuve hablando con personas que realizaron una 

investigación mínima sobre dos casos de uruguayos desaparecidos en Asunción, detenidos en 

Asunción y presuntamente trasladados en un avión de la Fuerza Aérea Uruguaya a nuestro país 

o a Buenos Aires.
También tenemos el caso que nos ha llegado recientemente de uruguayos desaparecidos 

en Chile. Tenorios el ejemplo de gobiernos de otras naciones que han sentido como cosa propia 

el destino de sus compatriotas en cualquier lugar del mundo y el deseo de que exista justicia. 

De la misma manera, entidndo que nos debe animar a nosotros el problema de 1.a desaparición 

de un uruguayo en cualquier lugar del m mundo, nos debe preocupar la desaparición forzosa

y también débanos tener la misma intención de justicia.
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No esta en nuestro animo señalar competencias ni funcionamiento, pero ± por la 

propia experiencia entendemos que no es lo mismo que investigue esto gente militante en mate­

ria de derechos humanos, con buena voluntad, como ha sido en este caso^/V menos en una situa­

ción de dictadura en la que se choca con muchas dificultade'^a que lo haga un legislador de 

un gobierno democrático. Creo que esta Comisión va a chocar con algunas dificultades y frente 

a ello á se debería dotar de las providencias necesarias. Ignoro cuál será el procedimiento, 

pienso que será de carácter legislativo interno, pero es un fenómeno realmente tentacular, muy 

intrincado y que ya se cuenta con la experiencia de la Comisión Nacional de desaparecidos en 

la Argentina, que e k chocó contra ostáculos similares, ̂ or ejemplo, la imposibilidad de accede: 

a locales clandestinos de detención que «fe^@ífínajo el mando de las fuerzas armadas, la negati­

va de las autoridades militares de librar informaciones sucesivas. Valga la ingenuidad de de­

cirlo, pero supongo que sabrán que deberán enfrentar esos problemas. Por último, está el he­

cho de que la socieddd ignora quépia plazo tendrá esta Comisión para expedirse --cosa que ten­

drá que debatir la Comisión-- pero debe entenderse que eso legítimamente genera una expectati­

va y una ansiedad.

SEÑORITA DELGADO.- De lo que figura en el memorándum como material urgente precisamente falta

que
lo que sería esa lista de nuevos casos, pMEx/los familiares e h  nos í b han entregado. Estamos 

procesando esa información porque queremos justificar si se trata de desapariciones políticas. 

En cuanto podamos confiimar los datos elementales que seen probatorios de que se trata de de­

sapariciones políticas, lo vamos a acercar a la Comisión.
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SE$OR ZAFFARONI,- ¿Ustedes tienen los nombres de esos militares £efes de esas cámaras de tor­

turas? Porque creo que sólo señaló uno.

SEfvOR BUSTAMENTE. - Figuaan dentro de toda esa estructura clandestina. Un local clandestino, 

con un nombre en clave, con oficiales que no se reconocen KsmHpor oficiales sino por claves, 

por ejemplo, el caso de la numeración y de las claves "Oscar 1 de acuerdo con la je_

rarquía militar. Y también por un elemento básico de seguridad se evita la identificación de 

los propios presos, desde el momento que están encapuchados y jamás son llamados por sus nom­

bres sino por un número, de forma tal que no exista la evidencia.

Se me ocurre volver a algo que en algún momento dijimos. Los aproximadamente dos 

mil quinientos presos políticos --algunos de ellos no procesados-- que tiene el país, o sea 

todas las personas detenidas por las fuerzas armadas, son desaparecidos. Esta Comisión debe 

tá tener en cuenta ese detalle; no sólo los veintitrés son desaparecidos, s sino que lo son

dos mil quinientos.

SER10P LOPES BALESTRA. - Quisiera saber desde qué tiempo SERPAJ ha recibido denuncias.

SERDR BUSTAMANTE.- Hemos recibido denuncias desde que nacimos como movimiento, pues nacimos en 

ei momento de las desapariciones más extrictas, con mayor fidelidad a la escuela argentina, 

que fue de setiembre de 1981 a febrero de 1982, que dijimos que hubo setenta casos de desapa­

rición de los ^he cuales quedaron tres definitivamente desaparecidos#: Miguel Matto Fagián, 

Ornar Paita y Félix Ortíz; después fuimos acopiando denuncias que venían de 1973 o 1974.

SEfJOR LOPEZ BALESTRA.- Uno ve que se repiten los datos que se traen a esta Comisión, pues son
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similares a hechos ocurridos en 1973. Además mxtxrck uno también los asocia a los casos de 

Filipini y Castagnet&, que fueron desaparecidos y se encontró el cuerpo de Filipini, pero

no el de £ CastagnetflH-

SEÑORITA DELGADO.- Carlos Anaya es otro.

SEÑOR LOPEZ BALESTRA.- Cuando aquí se menciona la forma de los operativos, como ustedes b eh e í b 

dijeron hace un momento, quien les h a b l e n  la tardecita del I2 de julio de 1973 fue secues­

trado y la persona que lo secuestró se identificó como ''Oscar 2 ". Estuve varios días desapare­

cido, fui llevado a distintas unidades militares, siempreEREH encapuchado; fui sometido a tor­

tura, a malos tratos y se me hizo simulacro‘de fusilamiento. Todo esto tomó un poquito de lu­

cidez cuando el 11 de julio fui llevado al Departamento de it Inteligencia de Bulevar Artigas 

y Palmar la capucha y ese día conocí y me presentaron al coronel Ramón Trafral,

que era el jefe del servicio en ese momento. Después allí estuve junto a varios legisladores; 

pero esos nueve días ánteriores que anduve por distintas x e unidades militares reitero que fui 

sometido a malos tratos. Al llegar a Palmar, a la sede de inteligencia pude constatar que era 

un servicio de las tres armas; había bastantes efectivos de la Rárina y pocos de la aviación. 

Era el servicio de inteligencia de la defensa. Una de las cosas que en ese momento me llamó 

la atención' fue el justificativo que tuvo el jefe de inteligencia cuando se me apersonó a de­

cirme que me había traído por razones de mi propia seguridad personal. Yo le pregunté si no te

nía confianza en sus subalternos y me dijo que no la tenía. Lo importante de todo esto es la
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fecha: julio de 1973. Es importante porque en momentos de la disolución de las A Cámaras

este operativo de las fuerzas ainadas ya evidentemente)^Funcionaba, porque no es posible que

del 27 de junio al 1s de julio, en esos cuatro días^se amara la cosa. Por lo tanto yo aso­

cio este episodio a los de Filipini y Castagnetto.

Es importante tener en cuenta esto porque las responsabilidades, en el tiempo, no 

solamente van alcanzando al proceso sino que evidentemente venían de un poco más atrás. Creo 

que hay una fecha fatídica en este país, que es el 9 de febrero o el 8 de febrero de 1973, 

cuando las cosas se enrarecieron de tal forma que en este Parlamento fuimos testigos de denun­

cias de malos tratos, desaparecidos y tortura.
en cuanto al tiempo

Quiero trasladar, xsdsm además, esta inquietud mía/a los compañeros de SERPAJ, a 

quienes reconozco su trabajo y dedicación, porque de pronto podríamos asociar esto a lo que en 

aquel momento se dio en llamar los parappliciales, o sea el escuadrón de la muerte.

SEÑOR BUSTAMANTE,- Es importante lo que ha dicho el señor Diputado porque en esa lista de vein­

titrés falta/dos de los raixi cuales se podría presumir la muerte, que han sido denunciados, pe­

ro qtíw nunca apareció el cuerpo: Ayala y Castagnetto.

’OSITA DELGADO.- Como decía el señor Diputado que los detenidos estaban encapuchados y que 

los militares operaban con alias, hablamos con numerosísimos liberados que habían sido deteni

dos,desde 1972 y hasta el último año de la dictadura,)KKHJi y coinciden en que en los meses de 
encapuchados

interrogatorio, donde/recibían la tortura ERExpMKhxdBS por seres anónimos, había una parte del

interrogatorio --que es cuando los oficiales los interrogaban-- en la que se les sacaba la ca-
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pucha y el oficial no tenías ningún interes en oculfiar su identidad y se identificaba con 

nombre y apellido. Hay coincidencia en que existen determinados militares que empezaron a 

actuar en 1972 y siguieron hasta los últimos períodos, que aparecen como constantes, no sola_ 

mente de torturadores o interrogadores de liherados actuales sino también de desaparecidos. 

Pero la gente que estuvo desaparecida en Argentina piensa siempre en informar sobre determi-

SEROR PRESIDENTE.- Quedamos a la espera de toda otra información que deseen hacemos llegar y

figuras
nadas rófcBmiBOBBa/que aparecieron a lo largo de estos años y que están perfectamente identi­

ficadas .

entualmente los invitaremos a concurrir a la Comisión.
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE 
SITUACION DE líERSONAS DE SAPA 
REGIDAS Y HECHOS QUE LA MOTI 

VARON

ACTA No. 4

En Montevideo", a los nueve dlasdel mes de mayo d e  mil novecientos 
oehenta y cin^o-,' siendo la hora dieciséis y cincuenta y cinco mi­
nutos, se reúne la Comisión Investigadora sobre Situación de P e r ­
sonas Desapa recidas y hechos que la Motivaron,--- ----- *-------- *-----
ASISTENCIA, Asisten los señores Representantes miembros Víctor —  
Cortazzo, Oscar López Balestra, ^elson Lorenzo Rovira, Edén Meló 
Santa marina*, Víctor Vaillant, Alfredo Zaffaroni y Edison H, Zuni- 
hl„- Falta con aviso el señor Representante Francisco A. Füirteza,-
C o n curre igualmente, el s e ñ o r  Representante Eduardo Jaurena,---- —
Abierto el acto, se procede a t o m a r  la votación para la designa - 
ciÓn de Presidente Mad hoc", recayendo en la persona del señor Rcí 
presentante Cortazzo, quien sufraga por el señor Representante —
■Vaillant , ---- ---- ---------------------------------------- -------------------
ActuaTeh_^ c r e t a r i a  e l  funcionario MartínGdrcfa Nin. --------- -------
ASUNTOS ENTRADOS, Por Secretaría se da cuenta de una nota de la 
Junta Departamental de Florida por la que se impone del alto come 
tido que tiene asignado esta Comisión, y le interesa por la suer­
te corrida por cuatro ciudadanos del depártamert o d e  Florida, que
menciona,---------■— — >— ---------- -------- ----------------------------------
La Comisión toma nota, dlspondiendo se acuse recibo.--— -----------
Acto seguido, se invita a pasar a Sala a la delegación de la Comi 
sión de Familiares de Desaparecidos, integrada por las señoras —  
Violeta Malugaai, Sara barroca d e  Arígón, Juana Camac'no de Con s e ­
guí, ^malia González d e  GonzáEez, María Esther Gatti de Islas,Ana 
Quadros, Luz ibarburo de Recagno y Sara Méndez, y el señorearlos
B o r e l l i .------------- ----------------------------------------- ----------------
El. señor Presidente da la palabra & la señora Ibarburo de Recagno 
quien comienza expresando que en lo que tiene que ver con los d e ­
saparecidos en la República Argentina, la Comisión ha dividido el 
trabajo en cua t r o  sectores -que hacen entrega al señor ^residente 
el que resuelve sean distribuidos entre los miembros de la Comi - 
sión, como es de práctica-, entre aquellos testimonios de perso -
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE LA SITUACION DE LAS PERSONAS DESAPARECIDAS Y HECHOS O IT. 
LA MOTIVARON.

(Sesión de fecha 9.5.85)

(Versión taquigráfica)

(Entra a Sala una delegación de familiares de desaparecidos integrada por lgs se­

ñoras Violeta Malugani, Sara Barroca de Arigón, Juana Camacho de Monsegui, Amalia 

González de González, María Esther Gatti de Islas, Ana Cuadros, Luí Iharburo de Re- 

cagno y Sara Méndez, y el señor Carlos Borelli.)

SEROR PRESIDENTE (Cortazzo).- Noy la Comisión recibe a madres uruguayas con familiares 

desaparecidos en la Argentina, pues en la primera sesión habíamos recibido a madres uru­

guayas con familiares desaparecidos aquí,en el Uruguay.

% Tienaila palabra los integrantes d e 1la delegación.

SEÑORA IBARBURO DE RECABNO.-Entiendo que el tema de uruguayas desaparecidos en la Argentina 

ya fue planteado por el señor Diputado Jaurena, de modo que simplemente vamos a decirles 

de qué manera encaramos nosotros el aporte que pensamos podría servir a la Comisión.

Obviamente, la situación de uruguayos desaparecidos en la Argentina tiene uaa caracte­

rística distinta, a los efectos de la investigación, Mq que la de los uruguayos desaparecidos
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en el país, por cuanto estos til timos son,cada uno, una individualidad y, presumiblemente, 

los responsables también están distribuidos* --no sabemos de qué manera-- pero,repito, 

cada caso tiene su individualidad propia.

En cambio, en lo que tiene que ver con la situación de los uruguayos desaparecidos

en la Argentina, pensamos ,entre otras cosas,qng^fsta Comisión,tiene nu-

relación
cha,sptffiQDKx/con la que investiga las muertes de Zelnar Michellni,^: Héctor Gutiérrez Buiz

? 7 *
Barrado y Pardo , por cuanto pensamos que los grupos operantes pueden haber sido,

por ejemplo^
en parte,los mismos porque/se dice que ellos también estuvieron en Orletti, cono muchos 

de nuestros familiares.

Nosotros dividimos el material que entregamos a la comisión, en cuatro sectores 

que corresponden a lo siguiente*„

Primero, los testimonios vinculados con la cárcel clandestina de Orletti, en la 

cual, como ustedes saben, estuvieron no solamente muchos desaparecidos, sino muclias per­

sonas secuestradas en Argentina y luego trasladadas al Uruguay, entre las cuales dos de 

ellas se encuentran presentes# Sara Méndez y Ana Cuadros, por si la Comisión quiere d re­

cibir algún testimonio de ellas.

Segundo, los testimonios que se vinculan con las cárceles clandestinas "Pozo de 

ffifedcí Quilines'ryr'Pozo de Banfield” , en lqs cuales hubo un grupo importante de uruguayos.

Pero en estos casos no tenemos tantos testimonios que mencionen a los represores urugua-
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yos. Jshxxwexhhx Lo que nosotros entendemos que puede ser materia de investigación serían 

los uruguayos detenidos, integrantes de los mismos grupos políticos de quienes fueron dete­

nidos en el Uruguay en ese momento. En ese sentido, tenemos muchos menos testimonios, pero 

pensamos que se pueden obtener. También pensamos aportar algún testimonio que se está 

prestando en este momento en la Argentina y de ello dejamos constancia en las carpetas que 

entregamos a la Secretaría. Se trata de ai^axspcsx alguien que psíquicamente ha 3iek estado 

muy mal y todavía no se ha podido lograr que firme su propio testimonio. Por supuesto que

vamos a acercar a la Comisión una carpeta con el testimonio, que es muy indicador de la 

coordinación
SSBOtsbbeodoc/represiva y nos parece muy auténtico. Asimismo,vamos a acercar a la Comisión 

“-pero todavía no la tenemos-- una carpeta con un testimonio, una exposición del doctor 

Baños,del Centro dei Estudios Legales,en Argentina, relativo*al trabajo que se hace en la 

materia en el vecino país.

Tercero, me voy a referir a uruguayos que si bien residían en Argentina fueron detenidos 

KKxfiKxatgEEgcx en un viaje a Paraguay, y, en ese sentido, liay testimonios. Se trata de dos per­

sonas: Santana e Inzaurralde, uno de ellos, maestro y el otro, obrero de FUNSA.

Cuarto, un grupo que hemos denominado "varios" porque se trata de iscai los diferentes

¿ejr
casos ste/los que no se tiene demasiada idea ni confirmación acerca de en qué cárcel clandes­

tina estuvieron. Pensamos que como aún no está cerrado el material a aportar a la Comisión



podemos agregar algo más, aunque es menos coherente y menos explícito, 

sobre el grupo represor operativo.

SEÑOR PRESIDENTE.-La señora Ibarburo de Recagno manifestó que están presentes dos per­

sonas que estuvieron detenidas en las cárceles de Orletti,

Pregunto a la Comisión qué orden pódenos seguir: si escuchamos la exposición de 

esas personas o las citamos para otra sesión. Dejo este aspecto a la consideración de 

la Comisión.

SEÑOR VAILLANT.-Propondría que escuchásemos la exposición, aunque particularmente esta­

mos enterados del problema^y en general de los casos, no a través del propio funciona­

miento de la Comisión sino de antes. Lo que para nosotros va a ser un gran aporte --y 

ustedes mismas se deben dar cuenta de ello-- son aquellos elementos que nos permitan 

iniciar un canal de búsqueda, una investigación.

Por lo tanto, sugeriría que en lugar de hacer todo un desarrollo extenso,se fuera 

tocando aspectos concretos que nos puedan abrir pistas y canales de investigación.

En el caso particular de quienes estuvieron detenidos,decía que puede haber tes­

timonios en cuanto a nombres de uruguayos que participan en la represión. Si encaráramos 

la cosa por ahí, ello nos sería de un valor muy importante.

(Apoyados)

SEÑORA MENDEZ. Los que estamos aquí,en Uruguay, sernos un grupo de aproxi-

. 00028 .
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Diadamente ocho. Hay más compañeros que también fueron secuestrados en la Argentina, 

traídos al Uruguay,que cumplieron prisión aquí,en el Uruguay y que se encuentran en el 

extrajera. De esos compañeros, también hay testimonio escrito que han presentado en la 

Argentina y en organismos internacionales.

Tanto Ana Cuadros como yo hemos presentado también nuestro test ionio ante la 

Justicia argentina.

SigMBKpba Siguiendo la línea de lo que manifestaba el señor Diptóado Vaillant, 

nosotros, como personas que fuimos secuestradas en la Argentina y traídas aquí, que per­

manecimos aproximadamente cuatro meses cautivas aquí,en Uruguay, en careles clandestinas, 

llegamos a tener una relación no solamente cotidiana con los represores.Voy a aclarar un 

poco esto. El hecho de haber permanecido tanto tiempo en situación de clandestinidad 

y en cáreeles clandestinas --Jfl que además íbamos a aparecer a la luz publica como personas 

que recién habíamos sido detenidasxx, lo que signif icó^inclusive^que nos pmxxsxxbisixxek

pusieran en condiciones de personas que recién habían sido detenidas, haciéndonos tomar

') -f
sol al aire libre, sin vendas-- ver y Iiablar con muchos de nuestros represores.

De ahí es que tenemos muchos elementos. En esto se debe los meses que pasamos en

Uruguay y también el tiempo/ón~ía~Argentina. El hecho de que, en principio, posiblemente

impu-
no estaba la decisión de traemos al Uruguay, hacía que se operara con un nivel de 4 ^
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nidad muy grande. Tanto es así,que en mi caso personal, cuando me detienen,el oficial 

que entra a mi casa,vestido de civil, se presenta como un militar ugu uruguayo y me da 

su nombre. Se presenta como Niño Gabazzo.

SEÑOR VAILLANT. - ¿En qué fecha?

SEÑORA MENDEZ.-El 13 de julio de 1976, en Buenos Aires, en la calle Juana Uzurduyj no 

recuerdo de memoria el numero en este momento, pero podría aportarlo. Eran aproxima (.la­

mente las 23 y 30.

SEÑOR VAILLANT.-¿Era su domicilio?

SEÑORA. MENDEZ.-Sí,era mi domilcio habitual.

SEÑOR PRESIDENTE.-¿Con qué x familiar estaba ustedJ
? ?

SEÑORA MENDEZ.-Estaba con una amiga, a quien también detienen, llamada Asilú Maceiro

A  ■
y un hijo de veinte días. El en ese momento se presentat d m í x  y me presenta a otros ofi­

ciales mas,como ofiaiales argentinos,cuyo nombre no recuerdo, de Gabazzo conocía 

su nombre con anterioridad, y por eso lo fijo; aaás luego, lo sigo viendo en Uruguay.

SEÑOR VAILLANT.-¿Se presenta ante usted el £c oficial argentino?

SEÑORA MENDEZ.-Presenta también b a otras personas que están ahí de civil, como oficia­

les argentinos.
SEÑOR VAILLANT.-¿Quién identifica a Gabazzo?
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SEÑORA MENDEZ,-El me dice su nombre*/tyie pregunta si lo reconozco^ me dice que es

Niño Gabazzo. Yo no lo conocía.

SEÑOR VAILLANT.-¿En otra oportunidad ha tenido posibilidades de verlo y reconocerlo?

SEÑORA MENDEZ.-Sí.

SEÑOR JAURENA.-IIay dos etapas: una, en la Argentina, que es donde la secuestran y la llevan 

a Orletti; y otra etapa, cuando el 26 de julio la traen al Uruguay a Inteligencia Militar?; 

en Bulevar Argigas y a Punta Gorda, donde tiene oportunidad de ver reiteradamente a Mino 

Gabazzo.

SEÑOR VAILLANT.-Se presenta ante ella quien se identifica como Mino Gabazzo, a quien ella 

no conoaía y de quién simplemente recuerda su nombre. Luego, más adelante, en otras oportu­

nidades que ya veremos, ella lo identifica,lo vuelve a ver y no tiene ninguna duda de que 

la persona que vio en la Argentina es,realmente, Mino Gabazzo.

SEÑORA MENDEZ.-Cuando somos trasladadas de mi dwmitxiikra domicilio con la compañera Maceiro, 

el niño queda en la casa, queda un grupo de mil itares ¿4*] civiles, en mi domicilio y sonos<7 r

trasladadas a lo que hoy reconocemos como la cárcel clandestina de Orletti. En ese momento 

empiezo a sentir voces de personas que conozco, uruguayos también, que estaban 4fl8yen la 

Argentina, Reconozco voces de compañeros que no lian sido trasladados, o sea que no llegan 

al Uruguay. Es el caso de León Duarte y luego, al cabo de unos días, de Mugo Méndez, junto 

con otros uruguayos; pero me importa destacar el nombre de ellos porque son compañeros
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que permanecen aun como desparecidos. También en ese lugar se me plantea si quiero ver 

a Gerardo Gatti. Eso lo hace el mismo Gabazzo y es previo a tat una sesión de interrogatoris. 

y torturas. En ese lugar,cuando se me interroga, --que no es de inmediato-- se me lleva 

a una pieza,que era la pieza previa a la sesión de torturas y ífeái allí se me presenta 

^feCtSbaxso; presenta al Mayor Cordero --a quien tampoco conocía--, que luego también 

alcanzo a ver.

SEÑOR VAILLANT.-¿Bl Ese Mayor Cordero^ que usted nombré, es uruguayo?

SEÑORA MENDEZ.-También es uruguayo.

SEÑOR MELO SANTA MARINA?-¿En ese momento estaba encapuchada o vendada?

SEÑORA MENDEZ.-En ese momento,cuando se me hace el interrogatorio,se me quita la venda.

SEÑOR MELO/S&MXKMXMXRXM, - ¿Entonces, también lo puede identificar visualmente?

SEÑORA MENDEZ,- Sí, porque lo veo después en el Uruguay. Me presenta también a otns

militares argentinos de quienes tampoco recuerdo sus nombres. El reconocimiento que puedes

Uruguay, reconozco las voces y también a través de algunos episodios que cuenta la guardia 

que cumpliera funciones de custodia, que eran también uruguayos, soldados de ts tropa,tras­

ladados especialmente para los operativos en la Argentina. Sk e s h

SANTA MARINA

¡far hacer de dos militares oficiales uruguayos, fue en la Argentina. Luego, scuando venimos al
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Decía al principio que los cuatro meses de reclusión nos permitieron mantener

estuvieron
contactos'con la tropa, sobre todo porque ^M3S(EQíM3D^S¡3í/esos cuatro rieses, sin tener licencia, 

casi permanentemente con nosotros y alcanzaron a contamos muclias veces lo que había sido la 

situación en la Argentina,la represión que se vivía allí, el nivel de tortura, todo lo cual 

nos permitió identificar quiénes habían estado en Argentina durante los procedimientos de 

detención.

SEÑOR LOPEZ PALESTRA, -fc ¿ Eso era durante su permanencia en Punta Corda ?

SEÑORA MENDEZ.-En Punta Gorda^ y luego en Bulevar Artigas, que son las dos cárceles clandesti­

nas del Uruguay.

SEÑOR LOPEZ BALESTRA.-¿Usted conoce el nombre de alguno de esos integrantes de la tropa?

SEÑORA HEÍDEZ.-Podría dar algunos nombres, la descripción y el reconocimiento con toda segu­

ridad, pero hay más oficialidad que también es reconocida en el Uruguay.

SEÑORH LORENZO ROVIRA. -El tono que se daba a la presentación es una cosa que llama la atención 

pues se presentaban ellos, hacían la presentación de los oficiales argentinos con nombres, 

que usted no recuerda pero que se los dicen.

Í50RA MENDEZ.-Esa forma de actuar nos daba la seguridad de que no íbamos a quedar con vidav si­

no que íbamos a seguir el destino de tantos argentinos. Esa situación cambia --no se por qué 

razones-- después de ocho o diez días de estar allá, que es cuando se decide nuestros traslado 

al Uruguay, Esa situación no se da solamente conmigo, sino también con otros compañeros.
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SEÑOR PRESIDENTE.-¿En qué los trasladan?

SEÑORA MENDEZ.-Es un avión de PLUMA. Ahí sí ya aparecen militares uniformados el día 

del traslado. Reconozco uniformes del ejército uruguayo el día del traslado.

SEÑOR ZAFFARONI.-¿Fue en Ezeiza o en Aeroparque?

SEÑORA MENDEZ.-Nos llevan a un lugar que no puedo identificar. Lo que recuerdo es que cuan­

do bajamos la escalerilla, el pasto era alto; eso,cuando bajamos aquí.

SEÑOR VAILLANT, - ¿Es seguro que el avión es de PLUNA, o puede ser de TAMU?

SEÑORA MENDEZ.-En algún la¿o del avión decía PLUMA. Pero no sabría decir si es PLUMA; 

que era PLUNA fue dicho por otra gente del mismo grupo*, que eran los que lo habían visto. 

Pero esto lo podemos constatar con esa gente que vio que era PLUNA.

Lo que a esta altura sí puedo decir es que había militares uruguayos y del ejér­

cito, por su uniforme.Cuando llegamos aquí, al primer lugar que é$ fuimos trasladados,fue 

a la casa de Punta Gorda, lugar que no reconocí en ese momento, sino después^, de salir en

libertad y que esa casa de Punta Gorda tomara notoriedad. Identificamos la proximidad del 

mar y tenemos elementos para poder decir que liay vecinos de la zona que tienen que estar

informados.#

Recuerdo que un día. se sanciona a# personal de tropa porque bajó con un arma larga 

en la mano y m había vecinos en la calle. Luego,un día, dan un aviso a la radiopatrulla 

por una pareja que estaba sentada en el muro de una s casa cercana a la que yfcjfts estábamos

nosotros y les dan la orden de detención.
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La fecha en que nosotros estamos en Punta Gorda es aproximadamente desde el 23 o 

24 de julio hasta principios de agosto del año 1976, quizás hasta el 10 de agosto.

SEÑOR LOPEZ BALESTRA.-Del 27 de julio al 14 de agosto,

SEÑORA MENDEZ.- cIue recuert °̂ es Que 25 agosto, hacia unos días que estábamos ahí.

ái&ÁlcJ
SEÑOR LOPEZ BALESTRA.-La casa está en Rambla República de Kfg&G® 5515.

SEÑORA MENDEZ,-De esa casa podría hacer una descripción. Creo que en este momento no es 

importante pero podría reconocer el local. Nosotras, las mujeres, estamos en la planta ba 

3a* y los hombres son llevados al piso superior. En más de una oportunidad vamos también 

a la planta alta porque los interrogatorios y el baño que nosotros usamos, estaban en el 

piso superior. También hay un subsuelo y debajo de la escalera un lugar que 

tk se utiliaaba para los interrogatorios más livianos en la metí ida en que y&ExsssxhsgxK 

desde el exterior se podía oir los gritos que se produjeran en ese lugar,

En cuanto al reconocimiento de personas*ahí,en la casa de Punta Gorda, 3 S S M  se 

nos interroga# después de unos seis u EBt ocho días, ya que somos atendidos, sobre todo 

restableciéndonos, pues estábamos físicamente muy mal^ como consecuencia de las torturas y 

además, porque no liabíamos recibido prácticamente ninguna, alimentación en la Argentina, 

Luego de esos seis u ocho días de descanso, empiezan nuevamente los interrogatorios. Ahí 

aparece el Capitán Jorge Silveira, quien también es encargado del penal de Punta Pieles.

En esa época era el año 197” tenemos al Capitán Silveira y también al Mayor Martínez.
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El <ÉWfofí'éfttflfr Mayor Martínez^ es reconocido por una compañera que era del interior y que 

conocía a toda su familia. Ella lo identifica con su nombre.

SEÑOR MELO SAMTA MARINA. ¿Qué lugar sería ese del interior del que es oriundo el Mayor 

Martínez?

SEÑORA MENDEZ.-Es de Florida.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.-¿Recuerda el nombre de Martínez?

SEÑORA MENDEZ.-No.

SEÑOR ZAFFARONI.-¿En la automotora Orletti también la torturaron?

SEÑORA MENDEZ.-Sí, señor.

SEÑOR PRESIDENTE.-¿Usted está en condiciones de aportar también el nombre de esa amiga 

que dice que conoce al Mayor Martínez?

SEÑORA MENDEZ.-Sí,señor. Es Raquel Nogueira. Actualmente no está en el país.

SEÑOR VAILLAITT.-¿Se la puede ubicar? • '

SEÑORA MENDEZ.-No sé pero también ha hecho testimonios.

Después que somos trasladadas, durante x k ese tiempo somos interrogadas y se da un 

episodio que nunca tuvimos claro, que precipita nuestra salida de la casa de Punta Gorda. 

Una noche se produce un apagón y toman precauciones especiales. Hay alarma, una alarma 

grande; inclusive se sanciona a mucho personal de tropa porque TaprajtxiabMjqgHrqMgY no tenía 

acondicionado mínimamente el lugar para el momento de alarmador ejemplo, no ] labia faroles
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cargados con gas, Y en esa situación se plantea nuestro traslado a otro lugar. Se nos 

acondiciona en forma especial y somos sacados en un camión en la misma forma en que 

Ék entramos. La casa,por el subsuelo^ tenía una entrada para camiones que permitía que

p<r>hfi(rf
por la parte del camión nosotros pudiéramos subir sin ser vistos del exterior.

Eso se produce de noche. De ahí somos trasladados a otro lugar,que luego reconocemos como 

la casa de Bulevar Argigas, que está cerca de Palmar. Allí, estamos en el subsuelo de 

la casa y permanecemos todos juntos en una misma pieza, hombres y mujeres. Estamos durante

todo el día sentados y recién de noche se nos permite acostamos. En ese momento, el Mayor

Gabazzo, que es quien está también en el momento de nuestro traslado, nos dice que estamos 

en un lugar muy especial, que cambió la guardia, que es una guardia de seguridad ss, 

especialmente entrenada y preparada para casos de fuga . En ese lugar empiezan nuevamente 

los interrogatorios.

Recién en ese momento se nos plantea que tenemos dos opciones: aparecer como que 

fuimos detenidos en el Uruguay directamente, volver a la {$ Argentina,donde nuestro des- 

tino va a ser la desaparición^ ‘ $4/adelante^ se va a habilitar Lina fórmula de aparición.

Por supuesto que aceptamos * prácticamente todos aceptamos el hecho de aparecer 

aquí, como detenidos en el Uruguay. A partir de ese momento se empieza a elaborar la forma

de aparición. Taljvez la forma de aparición no es de interés para la Comisión.

SEROR JAURENA.-¿Quién planteaba eso?
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SEÑORA MENDEZ.-El Mayor Gabazzo, que es la persona, que tanto en la Argentina cono acá 

lleva la lista de todos los movimientos, al menos ante nosotros. Recuerdo que en dos opor9 

tunidades va también otro oficial^ superior a Gabazzo, para lo cual en esos momentos se sí 

se preocupan especialmente de que estemos con las vendas puestas, que no podamos ver nada 

y se cuidadmucho todos nuestros movimientos, por ejemplo,los de la cabeza,En esos casos va 

un XHsp superior a.Gabazzo, que hace una recorrida ^ pero que, en lo personal, no puedo iden- 

tificarjlt& Hay otra persona que presencia nuestros interrogatorios, de quien alcancé a cono­

cer su nombre a partir del momento que fui al Penal de Punta Ríeles. Es él Teniente Coronel 

Rodríguez; jaita™ posiblemente su nombre sea Juan Antonio Rodríguez. En ose momento era el 

Jefe del Departamento del S.I.D, numero 13,en el que estaba actuando Gabazzo.

El va en una oportunidad a Punta Rieles, cuando yo ya estaba | a l l í ,  pues ya había sido 

trasladada, y hay compañeras que lo ven y lo identifican. En ese momento lo veo y confirmo 

que era la persona que estaba en los interrogatoriosx y que era superior a Gabazzo en la me­

dida en que éste muchas veces x k k x k recibía ordenes de aquél.

el momento en
Inclusive el Teniente Coronel Rodríguez es el que me plante^.,en/que somos trasla­

dadas a los Penales, que va a viajar a la Argentina a buscar especialmente a mi hijo. Por 

lo tanto, él estaba en conocimiento de toda la situación del secuestro y de que había queda­

do mi hijo allánen la Argentina.

Durante esos meses que estarnas en la casa de Bulevar Artigas, estamos en una piezí
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separada por un corredor de lo que es el comedor de los oficiales. En ese comedorxkayxuH

--o muy próximo a Éixx ese comedor-- ky hay un telefono, pues lo cierto es que

nosotros escuchábamos las llamadas telefónicas.x Allí podemos constatar que se está preparan-
que viajan,

do un nuevo viaje a la Argentina,hasta que un día is terminan confirmanclo/a través de un 

i á ü  telex. Esto sucede mxtó/nos“ Magosto, J  está relacionado a que durante esos dias 

prácticamente la oficialidad desaparece de los interrogatorios. $  Posteriormente sabemos

que durante esos meses se producen nuevas detenciones en la Argentina.

Esto también está verificado puesto que,en la casa de Shangrilá, que se alquila espe­

cialmente para hacer la detención --la falsa detención-- yo encuentro, en particular, 

una caja con materiales que estaba en la casa de uroamaiaft/compañero que hoy está como desapa­

recido. Se trataba de materiales escritos, que yo había llevado en una caja que reconozco 

donde había libros míos, personales, que reconozco, y los veo en la casa de Shangrilá.

SEÑOR MELO SANTA MARINA, Usted ahora introduce aquí un nuevo lugar de detención: la casa 

de Shangrilá. Quisiera que se extendiese un poco en este concepto.

SEÑORA. MENDEZ. -Quizá mezclé un poco las cosas, pero la referencia que quería liacer era que,

estando en la casa de Bulevar Artigas, nosotros alcanzamos a oír conversaciones telefónicas

8»«#ífl&xoDdbgasDcQas cuales se estaba preparando un nuevo viaje a la Argentina. Kejs Después

tenemos la confirmación de ese viaje en virtud de que aparecen materiales escritos, libros,

en una casa^que se alquiló especialmente para hacer la falsa detención, que estecen el Bal­

neario Shangrilá,



©  i6 ' 0 0 0 4 0 ^ ^

SEÑOR LOPEZ BALESTRA.-¿En Bulevar Artigas y Pairar,se interrogaba en la planta Laja, 

en el subsuelo o en otro lugar?

SEÑORA MENDEZ.-En el subsuelo. Lo que sucede es que nosotros estábamos en el subsuelo y

allí'mismo nos interrogaban, Había unas habitaciones separadas de donde'estábamos nosotros

y en una de ellas había un tacho donde se hacía#el submarino y donde se colgaba.

SEÑOR LOPEZ PALESTRA.-¿Usted nunca oyó mencionar a De ArmasF en ese lugar?

SEÑORA MENDEZ.-No. Mientras Ksk&ori: nosotros estuvimos allí,en una habitación contigua

a la nuestra hubo un grujió de personas a la que vinos su aspecto y nos pareció gente que

estaba detenida. Por ejemplo,eran tocbs hombres, tenían los gorrítos típicos de presos

y EfME lojq ue sí notamos g es que ellos escribían y enviaban cartas a la familia. Una vez

preguntamos a la guardia quiénes eran y nos dijeron que era gente presa,que estaba hace

tiempo. En otro momento sentimos algo así como que se trababa de un grupo de oficiales^

militares que habían sido detenidos tiempo atrás, o sea que no se trataba de detenciones

recientes, sino que era gente que había sido sacada de lugares de detención.

SEÑOR LOPEZ-SAiíí^í^iGabazzo siempre seguía actuando ahí,en Bulevar Axgig Artigas? ¿pi 
único oficial implicado había sido ól?
SEÑORA MENDEZ.- Sí,seguía actuando. También estaban Jorge Silveira,Rodríguez y Martínez. 

SEÑOR LOPEZ PALESTRA. -Yo seguía preguntándole acerca del. local de Bulevar Artigas^pues lo

considero de mucha importancia ya que fui detenido e interrogado precisamente en el mismo 

lugar donde estuvieron ellas. De ahí mis preguntas, fui sometido al íxafasdcEH tratamiento de 

capucha en el mismo lugar. Cuando hice la pregunta acerca del señor De Armas, era porque se
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trataba del oficial que secundaba a Trabal, que era el Je-Rs de Inteligencia del tf& t Ejercito. 

Mi pevMignr pregunta también estaba dirigida a si se encontraba el señor Cordero,morque fue 

quien me hizo detener en Ék 1D75,estando en Ríenos Aires. En l0?^, cuando Rieron secuestra-

de Punta S&XKS&&CC Gorda.

SEEOR LOPEZ PALESTRA.-¿Y en Shangrilá?

SEÑORA MENDEZ.-Lo que oourre en Sliangrila es que somos trasladadas ahí para hacer un simu- 

lacro de detención*

SEÑOR LOPEZ BALESTRA.-¿Jorge Silveira es el mismo interventor del Palacio Legislativo?

¿Es el mismo oficial?

SEÑORA tt#MENDEZ.-Sí, es el mismo.

SEÑOR JAURENA.-Después de esa primera proposición que usted atribuye al Tlayor Gabazzo y 

que MStKEfaggghaa&x ustedes rediazaron, s egün su relato, aparecen ahora en Shangrilá. 

¿Ustedes aceptaron alguna otra proposición?

SEÑORA* MENDEZ. - Aceptamos; de lo contrario, posiblemente, no estaríamos aquí relatándolo. 

SEÑOR* JAURENA.-Evidentemente, ustedes no comparten la relación de los hechos que íiace

clos Gutiérrez Ruiz y Michelini, yo también estaba e identifiqué en buenos aires, a Gabazzo

y a Cordero.

¿Aparte de Cabazzo y Rodríguez, usted® identificó a algún otro oficial allí?

SEÑORA MniDEZ.-A Jorge Silveira también lo vimos

Rodríguez Larreta, porque él habla de varias propuestas, una* primera, de que iban a
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SEÑORAjtENDEZ.- Yo abrévio un poco,pero ha íiabido varias propuestas,

SEÑOR VAILLANT.- Usted se refiere a que, en la casa de Shangrilá, aparecí unos materiales 

que reconoce y que los identifica como materiales que estaban en poder de otras dos 

personas ueuguayaas^que hoy son consideradas como desaparecidas. Esto podría signifi­

car que,a raíz de la vinculación que tiene todo esto con el viaje que se estaba prepa­

rando en Agosto hacia la Argentina, esas personas^fedíixH3íxkahxs[KxiÍKS habrían desaparecido

en esa fecha y que esa misión de oficiales habría estado al frente de esa desaparición 

y fk&f luego se quedaron con esos materiales que usted reconoce en Sah Shangrilá.

¿Eso es así?

SEÑORA MENDEZ.-Sí.

SEÑORA VAILLANT. - ¿lie puede dar los nombres de las dos personas &repnrgnrrnbrv desaparecidas? 

SEÑORA MENDEZ.-Sí. Son Julien junto con su esposa Crisol, los padres de los dos niños 

encontrados en Chile.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.-Parte de la pregunta que iba a formular ya fue hecha por el

señor Diputado Vaillant. Usted mencionad reiteradamente una casa en bulevar Artigas y

Palmar® y me interesaría saber 'si la puede identificar.

SEÑORA MENDEZ.-Sin ninguna duda. Porque nosotros,inclusive, íbamos al patio trasero de

la casa,adonde en más de una oportunidad nos llevaban a tomar sol, y ahí estábamos- sin 

vendas. Inclusive veíamos a vecinos que se asomaban a las azoteas y,a su vez,nos veían.
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IjO gente ya sabía a ]n liora que sa! uirios a l patio y e llo s  también se acertaban a la  azoten,

con mucho d.isimulo en euaiiLu a tjuc no fuesen v isto s ixm* la  guardia, poro nos liacínn notar 

su presencia.

SEílOU VAII.IA’ iT, -¿liste l sabe que funciona actualmente en esa casa?

5GÍT0RA IIEIDUZ,-Ks Ps una casa ilcl e je rc ito .

SíílOR/V ClVViRIOC, - Ge su¡‘one 411c era oí S erv ic io  tic Tntel in,enc ía  l e  D efensa.

S1ÍJ0R VMLIATf.-rntonces, antes era Cérvido Je Inteligencia y defensa Jel Pjcrcito.

;.-'l»ora tiene un destino privad©^

SJílORA CU-WAG. -Digne siendo una dependencia militar.

SEHOR LORH!" n ROY IRA. - fe i.-Ion t i  f ica cono una casa que pertenece a la s  joierzas yVrnnda s , poro 

no.se la  reconoce con una misión e sp ec ifica?

uPflORÜÍ!IRLO GAITA HARTA. -Las prosultas tiende]i a ubicar cual es esa casa.

SlUOR PRKG1DHÍTE. -P.stc diálogo era para saber si algún Diputado o algunos de los aquí pre­

sentes conocen el destino actual de la casa que nombró la señora.

SIT10R LO PÍA TULPPT1A. -Ps cl RRRPr A . - P1 Director de esa casa ora cl General Rnraglio y allí 

fue donde grandes figuras nacionales dáxs dieron clases de elxuí: estudios superiores a los 

militares, ¿lespucs de Líber sido la sede de Inteligoncia,cuando pasó para Yonte Caseros. 

Mí&áiílfcR$5 La Dirección es Pulevar Artigas 14Pn> ,casi Pairar.

! 1 1 !

i!>

GIHOR VAILIAdf.-Kx ¿Usted decía que un oficial --que si nal recuerdo su nomine eia
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SEÑOR MELO SANTA HARINA.-Esto lo ratifica Ana Cuadros?

SEÑORA MENDEZ. -Sí.

¡A Yo estoy obviando muchas cosas, inclusive ese tipo de detalles, de ti ir acciones, porque 

todo eso está en el escrito que presentamos. ¿Es importante que lo repita verbalmente? 

SEÑOR VAILLANT.-Sí,señora.

SEÑORA MENDEZ.-En la casa de Bulevar Artigas,siempre estamos en la planta baja. Somos sacac 

al patio cuando vamos a salir,en oportunidad en que se va a Iiacer la falsa detención en 

Shangrilñ, algunas veces previamente a llevar a algunos compañerps para ambientar el lugar 

--en ese caso sacan compañeros detenidos que llevan basta el balneario Shangrilá-- y cuando 

vamos al juzgado.* Ahí también tenemos un determinado recorrido que hacemos caminando hasta 

subir a los vehículos. De la casa de Bulevar .Artigas,con el tiempo que herns estado, puedo 

reconocer perfectamente todo KixlMjflac el lugar,que es la planta baja.

SEÑOR LOPEZ BALESTRA.-¿Planta baja y subsuelo no?

SEÑORA-MENDEZ.-Sí; hablé*de subsuelo.

SEÑOR LOPEZ BALESTRA.-INo era irruyó alta la entreda al subsuelo!^ ¿verdad?

SEÑORA MENDEZ.- No, no

SEÑOR LOPHE BALESTRA.-¿En el patio Iiabía canteros?

SEÑORA MENDEZ.-Sí.

SEÑOR VAILLANT.-Hs ¿Usted decía que un oficial --que si mal.recuerdo su nombre era Silveirs
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le había expresado que iba a viajar a Buenos a tratar de ubicar a su niño?

SEÑORA. MENDEZ> • ese fue el Teniente Coronel Rodríguez.

SEÑORft VAILLANT,-¿Qué pasó con posterioridad a eso? ¿Quedo así o tuvo alguna conversación má 

Ü  al respecto?

SEÑORA MENDEZ,-No. Eso fue el día previo a isotitsbt/al Penal de Punta Rieles, a que nos trasla­

daran a Punta Rieles. Ellos quedaron de ir al Penal de Punta Rieles a llevarnos información;

me solicitara
en el caso de que esa información demorara, se nax/dijo que sol¿s±íáxamx/axtXK en la Direc­

ción del Penal para hablar con el Mayor Gabazzo, solicitud que nunca se me responde.

Paso meses haciendo solicitudes y nunca va. En cambio, a los meses, va el Teniente Coronel 

Rodríguez y tiene una entrevista con Ana Cuadros en el Penal. Rhxe Es en esa oportunidad w  

que hay compañeras que lo ven y lo reconocen por su nombre. Es la prime^oportunidad que ter 

go de saber el nombre de él*

Hay más nombres de oficiales y de personal de tropa que aparecen en la casa de Bulevar 

Artggas y que muchos de ellos también estaban en Punta Gorda. Hay un Sargento de apellido 

Velázquez que luego aparece en testimonios que hace poco tuvimos,de gente que estuvo detenida 

en el sentido de que en la casa de el estuvieron los dos niños de 1^'Julien. Este es un epi­

sodio que conviene relatar porque en esta casa de Bulevar Artigas nosotros sentimos voces 

de niños y juegos de niñoí en el piso superior al que estábamos. En principio varios de noso­

tros los escuchamos, pero cornos estábamos incomunicados, no teníamos la posibilidad de confii

la ida

mar si lo que sentíamos era realmente axx eso. Luego la guardia nos pide que llagamos algim
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tipo de pelota o de juguete. A esa altura, subiéndonos las vendas, nosotros

teníanos posibilidad,d con los ki3dtihaxx4x hilitos que sacábanos de las propias vendas, 

de hacer algún tipo de manualidad mínima como para pasar el tiempo. Entonces,nos piden

que les hagamos algo y ahí es donde les ± preguntamos si liay niños en la casa.

Nos dicen que sí,pero que no pueden decir más nada. Por conversaciones telefónicas tambií 

escuchamos que hay una mujer embarazada,que se pide el médico y después sabemos que el 

médico va prácticamente ei forma diaria a ver a la mujer embarazada. Nosotros también^t^one- 

mos atención médica. Un día --íiambién a través del teléfono-- se dice que había que inter­

narla posiblemente esa misma noche en el Hospital Militar, que tendría^que entrar por la 
parte 
/

jafiQíEt/de atrás. El Oficial que habla por teléfonoE repite en voz alta a la guardia que
parte

tenía que entrar por la pMSXtx/de atrás del ítospita^ETlitar. con la mujer embarazada. 

Después, al cabo de unos días --no podría precisar cuántos--, vemos a la guardia pasar con

biberones^de lo que deducirnos que la mujer embarazada tuvo familia y que está con el bebé 

ahí. Pero,por los pasQŜ que sentimos y por los juegos, pensamos que liay más niños, que 

caminan y que ¡ inclusive^corren. A esa altura no podemos saber qué niños son. Después

sí,a través de un testimonio, nos enteramos que en la casa de Bulevar Artigas, tambpén 

estuvieron los niños de áSí Julien. Hasta ahora no tenemos ningún dato acerca de quién era 

la mujer embarazada y quién fue el niño nacido ítí& aÉ& a en cautiverio.

SEÑOR VAILLANT.-¿Recuerda usted cuál es la fecha aproximada en que esto sucedió, en que na-
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ció ese niño?

SEÑORA MENDEZ.-Y,puede ser el mes de setiembre de 1976^, fim s . a fines de setiembre

o a principios de octubre. El 23 de octubre es cuando se hace la falsa detención 

y ya estamos en unas condiciones mucho más flojas, los interrogatorios lian cesado 

e inclusive son mayores nuestras posibilidades de captar más lo que está pasando en 

el lugar.#

SEÑOR VAILLAÑT. - ¿De acuerdo con las informaciones que ustedes tienen,hay algún

caso de alguna mujer embarazad^, desaparee ida, que estuviera por tener familia apro­

ximadamente en esa fecha?

SEÑORA MENDEZ.-No. Inclusive nosotros, teniendo ese dato,nos planteamos que se podía 

dar la situación a la inversa: que pudiera ser una mujer embarazada ssinMgrtrafecsH 

9títí argentina, secuestrada en la Argentina y traída acá. Entonces,corroboramos con

SEÑOR VAILLANT.- Usted iha a dar otros nombres. Le pi pediría que k lo hiciera, 

Ademas, si es posible, a los efectos de dejarlo establecido en la versión taquigrá= 

fica, le pediría que identificara no sólo el cargo, sino también el arma, si la 

conoce.

También habló de médicos. Quisiera saber,si es posible, la identificación de

d eh^ y)
madres argentinas y nos d^tosyquc no liabría posibilidades de que en ese mes hubiese 

habido un parto, pensando^inclusive^en-^^aiExpE parto prematuro.

algún médico.
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La otra pregunta,que no tiene nada que ver con las dos anteriores, es si en las

conversaciones que usted lia tenido con la guardia y los militares enjtodo este tiempo, pudo 

conocer a través de ellas detalles de los operativos que puedan ser significativos para 

nuestra investigación.

SERQRA MENDEZ.-Con respecto a lo último, significativo,no. Lo que sí podría confirmar es 

qué gente de la guardia estuvo operando en la Argentina y algo de la experiencia de ellos 

en cuanto a niveles represivos diferentes que se vivían» en la Argentina y aquí.

•l Para mí es bastante significativo que una persona de la guardia me diga que aquí en 

Uruauay los métodos represivos son distintos, que aquí se tortura para tener información 

pero se cuida la vida de la persona. Eso sí: se da »  tantas veces como sea necesario, se le 

cura pero se pasa nuevamente a los interrogatorios y se vuelve a los interrogatorios tantas 

veces como sea necesario;n que para eso tienen todo el tiempo. Ponían como ejemplo la misma 

casal--es^fiie en la casa de Punta Gorda-- donde me dijeron que aquí estuvo la gente del P.C. 

durante nueve meses, como desaparecida. Ahí ya se manejaba lo que era la desaparición,la im­

punidad que les daba el hecho de que no había que rendir cuentas por esos dw-fcMgf detenidos, 

inclusive, dentro del personal de tropa eso ya era algo que estaba bastante claro: una persona 

que estaba en carácter de desaparecida era alguien a quien se le dp podía tener durante todo 

el tiempo que se quisiera en interrogatorios permanentes.

SEROR PRESIDEfTE.-Quisiera que aclarara otra pregunta que le hizo el señor Diputado Vaillant

x
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respecto a que usted había identificado a un Sargento de ¿k apellido Velázquez,

SEÑORA MENDEZ.-Esta persona £  está con nosotros prácticamente todo el tiempo que estamos

acá,en Uruguay. Es una persona de gran confianza --él mismo lo plantea-- que fue recogida*

Había
desde cínico,que vivió próximo a un cuartel, y que debe todo lo que es al Ejército./j^tra 

persona, también Sargento, que operó en la Argentina, a quien la guardia llamaba Jorge

y su nombre x era Daniel Ferreira. Este Sargento estuvo también en la Argentina.

SEÑOR LORENZO ROVIfRA.-Veo que muchos de los datos que usted maneja, se derivan de las 

conversaciones telefónicas que usted escuchaba. Quienes hemos estado detenidos sabemos 

que generalmente eso se truca, que se hacen conversaciones falsas. ¿Ustedes confirmaron 

que no eran falsas? Porque muchas veces,para eth ehhíj confundir, a través del teléfono a 

uno le querían hacer cEeer que estaba en determinado establecimiento. ¿Ustedes podían 

verificar que en realidad esas conversaciones no eran así?

SEÑORA MENDEZ.-No creemos que fuesen falsas.

SEÑOR LORENZO RGVIEA.-Uno se va dando cuenta porque va encadenando los hechos con los dato5 

cronológicos. Es raro que no manejaran eso.

SEÑORA MENDEZ.-6reo que esto sólo se puede explicar por el nivel de impunidad con que 

actuaban & durante ese período.

SEÑOR ZAFFARONI.-Con posterioridad a su libertad, evidentemente usted no podía identificar

a todos los que actuaron, ¿no? £M£¿Ha visto en la calle* a Silveira, a Gabazzo, a Rodrigue 

a Cordero o a Velázquez?
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Si los trajeran aquí, ¿usted los podría identificar sin ninguna duda?

SEfiORA MENDEZ.-A muchos de ellos no los he visto mas desde ese momento. Sí, tengo una vi­

sión bastante clara de ellos.

¿ENORA CUADROS.- ímxicnHHXXE Nosotros aesri'virnos en Punta Rieles después. 2 R ¿ a  tercera

mttsr etapa de conocimiento vendría a ser en R mta Rieles, hilos »  iban de visita muy a

menudo. No/aeto$8f, pero sí mayoría, por ejemplo, a Gabazzo, a Cordero y Rodríguez 

Con Rodríguez fue con quien tuve la entrevista. También vimos al Mayor Ramírez. Ta^vez 

no supiéramos su nombre antes de estar en Punta Rieles, pero en la medida que ellos van 

frecuentemente y son personas conocidas por otras compañeras detenidas es muy fácil llegar 

a saber quiénes son.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.-¿Qué más puede aportar sobre este Mayor Ramírez? ¿Qué datos filia- 

torios tiene respecto a él? . .

SEÑORA CUADROS.-El participo activamente en este operativo coordinado; entre Argentina y

Uruguay y es una persona alta, canosa, de unos cuarenta y algo de a ñ o s R e p i t o  que él 

participo activamente en todo este operativo.

SEÑOR. MELO SANTA MARINA.-¿A que arma pertenecía?

PEÑORA CUADROS.-Al Ejército.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.-¿No sabe si era de J# Infantería o de Caballería?

SEÑORA CUADROS.-No* sé.
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Los llamaban por un sobrenombre: el tordillo.

JORA MENDEZ,-Nd . ElMtordilloMera el Mayor Rama.

JORA CUADROS.-Es cierto; me equivoqué;*8íl"el tordilloMera el Mayor Rama.

¡0R LOPEZ BALESTRA.-¿El subsuelo ése M C T M 1  tenía baño?

¡RA MENDEZ.- Si, tenía baño. Un baño grande, cuya ventana estaba siempre cerrada y no nos

SEÑORA CUADROS.-Yo quisiera agregar algunas cosas, aunque mas o menos todo i» es lo mismo.

Yo también fui secuestrada el 13 de julio de 1976 en una confitería. Estaba presente Eduardo

Dean EernCídez y en la esquina fue secuestrado Ruarte que estaba con otro» compañero. Esto

sucede también en Buenos Aires, Fuimos secuestrados prácticamente en el mismo momento y

estábamos a muy poca distancia. Llegamos a Orletti prácticamente al mismo tiempo. Allí nos
reconocí Por l a s  voces,

encontramos con un grupo bastante importante de uruguayos,de los cuales/rsastaasm,por ejemplr

a Margarita Michelini y 5$ a Enrique Rodríguez barreta.

En cuanto a los oficiales,yo soy detenida por oficiales,todos de particular, que no si

identifican para nada. Pero en las sesiones de tortura, una amenaza que ellos utilizan, es

‘SEÑOR LOPEZ !lALESTRA.3CS!&fa^iaxMHHxfec ¿Había una bañera con patas?

SEÑORA MENDEZ.-Sí.

ecir su T:f■oobre, como si con su nombre inspiraran más miedo. Eso lo hacen Oabazzo y Oorderc
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ciue sor. los dos nombres que fundamentalmente recojo en la Argentina. En las sesiones

de tortura se nos sacan las vendas y puedo ver quiénes están presentes. No sé los nombres 

en esa etapa; después los vengo a reconocer en el Uruguay.

Lo que sí es evidente en todo momento es la coordinación represiva porque 

los uruguayos no pueden actuar sin el consentimiento de los argentinos.

Después de varios días de interrogatorio, en que ss. estoy en una situación no 

demasiado buena, me suben al piso de arriba, que £ queda al lado del cuarto de íaEXXFrirfxx 

los oficiales y ahí escucho varias conversaciones que Se dan en tomo a nuestro traslado 

al Uruguay, Se trata de una negociación; h a y e s t á n  de acuerdo y quiénes no lo 

están. Y hay sonrere dos personas sobre las cuales los argentinos liacen mucho hincapié 

de que no sean trasladados al Uruguay. Unq, de j e s  Víctor Lubian, un compañero que 

fue detenido ese mismo día.

SEÑOR LORENZO RÜVIRA.-¿Dónde se realiza esa HEgsaás: negociación?

SEÑORA CUADROS.-fí En Orletti, en la parte de arriba,hay distintos cuartos. Uno de ellos 

es la sala donde trabajan los oficiales. A mí me ponen en una sala contigua y puedo es­

cuchar las voces.

SEÑOR LORENZO KC2KX RÜVIRA. - ¿Así que se escucha perfectamete?

SEÑORA CUADROS.-Bueno,.yo estoy al lado, así que escucho.

Ellos no quieren trasladar a Víctor Lubian en razón de que es ciudadano argentino,
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La otra persona que tienen reparos en trasladar es Enrique Rodríguez Larreta (hijo)

por la razón de que el había sido detenido por la Policía Federal Argentina aparen^

Inclusive escucho cuando vamos a ser trasladados. ^/maneja una fecha, luego esa fecha 

se cambia porque hay un temporal, y al final somos trasladados.

SEÑOR PRESIDENTE.-JUsted dice que cuando la llevan --en se ese momento no precisó si 

estaba vendada o encapuchada-- reconoció por la voz a Michelini y Rodríguez barreta#^, 

¿Usted tenía conocimiento antes, de esas personas? ¿Por eso las reconoce?

SEÑORA CUADROS.-Claro.

SEÑOR 'TILO SANTA HARINA.-¿Ce puede gse&Q [ fechd que mencionaba, iaocfecha en la

que ocurrió el í±e temporal?

SEÑORA CUADROS.-Fue tres días antes del traslado.

SEÑOR. VALTJANT.-Usted dio nombres que ahora voy a pedir que repita, lo que significa 

un elemento muy importante para ser investigado como prueba. Usted dice concretamente

SEÑORA CUADROS.-Nos iban a trasladar el 20, pero por el temporal no lo pudieron hacer.

que las personas que vio que partió i-
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Punta Rieles, y a partir de ese momento, sí supo los xsmxkKES nombres. ¿Cuales son esos 

nombres?

SEÑORA CUADROS.- Los nombres son: Niño Gabazzo, el Mayor Cordero, el Capitán

Martínez, este Rama,que me parece era Mayor, el Capitán Jorge Silveira y otro al que le 

decían'el Turco Arab’M

SEÑOR MELO SANTA MARINA.-¿Ese también estaba en la Argentina?

SEÑORA CUADROS.-Al Turco Arab yo recién lo vi en el Uruguay. R los que ví en Argentina,
fue a

fundamentalmente, El/a Gabazzo, a Cordero, á/Silveira y a Rama. A los demás los fui cono­

ciendo en el S.I.D.

SEÑOR VAILLANT. -¿Pero no puede reconocerlos como que afr los vio en Argentina?

SEÑOR/; CUADROS.-No, no puedo.

Otra cosa que me parece importante es el traslado. Con respecto al traslado, piense 

que nosotros llegamos a la base militar que está al lado del Aeropuerto de Carrasco.

k /
¿Por qué? Por i#/distancia; por la distancia que tuvimos de recorrido entre eso y la casa 

de Punta Gorda. Eso aproximadamente; no puede haber sido un lugar del interior, ni puede 

haber sido Melilla, ni otro lugar así. Aparentemente es la base militar que está próxima 

a Carrasco.

En cuanto al avión, no sabemos si es de PLUMA o de TAMU, pero en las bolsitas que

están adentro del avión decía FLUIA, o sea que no sé; puede ser cualquiera de las dos.
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Quiero decir,además, que &  fui testigo^ vi con vida y estuve en Orletti con Duarte

y con Gerardo Gatti. Además, soy consciente que «e&H Quedaron alláafíf.

En una conversación que tuve con un oficial argentino cuyo nombre no recuerdo, 

le pregunté por ellos y me dijeron que no estaban más ahí o que se iban a quedar ató; 

a ellos los habían separado de nuestro grupo.

A todo es<to, mi padre, que es el doctor Cuadros, que fue Embajador en Ingla­

terra, en Francia y en Alemania, se movió mucho con sus contactos a nivel internacional 

para tratar de localizarme. Cuando los días pasaban y yo no aparecía, él manifestó 

en varias oportunidades, en distintos lugares, que pensaba viajar a la Comisión 

Interanericana de Derechos Humanos a hacer la denuncia.

taba encapuchado,no reconoce. Eso sucede aquí,en tíontevideo, Le pregüntan si es verdad 

que va a viajar a la Comisión Inter americana de Derechos Humanos y él contesta que sí. 

Entonces le preguntan si en caso de que yo apareciera en determinado plazo, él cance­

laría el viaje. El dice que por supuestonque si yo aparezco él cancelaría el viaje.

Y es precisamente a los 10 días de eso que nosotros jasaxHKEBEax aparecemos en esa falsa 

detención en Shangrilá.

If

Dos o tres ájncxxHxtss días antes de tóajjsxx viajar, hombres de particular lo

sacan encapuchado.de la casa y lo llevan a una dependencia que, en la medida que es­

otra cosas que me parece importante decir es que en el momento de nuestrasá
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declaraciones y testimonios en la Argentina, les que estaban a cargo allá eran también 

del Servicio de Inteligencia y Defensa: 3SEí Otto Paladino,por parte de la Argentina 

y con quien estaban en contacto aquí era con Amauri Prantl, quien es el que está encar­

gado de la casa de Sublevar Artigas. Amauri Ri Prantl es el jefe y r k k cada vez que vier 

de recorrido, nos hacen fnnea prepararnos, preparar el ambiente, limpiarlo, para la recorrí 

del que ellos llaman el Jefe. Yo nunca llego a verlo porque en esas oportunidades nos 

tapan la cara con especial cuidado. Rk k h x x e Se «decía que Amauri Prantl era el

jefe, pero el que estaba de encargado era el Teniente Coronel Rodríguez y a nivel opera­

tivo, Gabazzo.

SEÑOR YAILLANT.-Usted afirma que el jefe era Amauri Prantl pero dice que nunca lo vio.

¿Por que razón puede afirmar que es Amauri Prantl?

SEÑORA CUADROS.-Claro; porque Rabiaban del Jefe y el Jefe  era Amauri Prantl. P1 Jefe

del S.I.D,

SEÑOR VAILLAUT.- Pintonees supone que era Amauri Prantl,porque Amauri Prantl era el 

Jefe  del Servicio en ese momento; y cono ellos decían el Je fe s ,usted SDtpHEH supone que

era el.

preparar
SEÑORA CUADROS. -Nos Lacían/de una ronera especial para recibirlo.

El que se encargo de gu toda la parte de la negociación --porque en definitiva

fue. una negociación-- de lo que Rocíanos, de cono aparecíanos, a que acuerdo
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damos llegar,fue Gabazzo; por supuesto que con mucha presión, pero inclusive el se tono 

el asunto tan a pecho que él mismo es quien lee el comunicado oficial. Después, cuando sale 

el comunicado oficial con nuestra detención en Sliangrilá, 'nosotros lo escuchamos fía radio 

reconocemos la voz de Gabazzo. En ese comunicado oficial hay un detalle muy importante 

yes que fuimos detenidos 62 subversivos. Eso es lo que sale en el comunicado oficial. Noso­

tros somos apenas 20, pero juntándonos con el xkéík numero de s desaparecidos en ese momento 

en la Argentina, sumaríamos 62. A  nosotros siempre nos quedó la interrogante acerca de si 

;XBÍ realmente habían planeado traer a los otros uruguayos desaparecidos y por alguna razón 

fracasó.

SfílOR LORENZO ROVIRA. -De repente falló la juEgssdtEia negociación.

SBftORA CUADROS.-Otra cosa que considero importante como elemento de denuncia es que ellos 

nos confeccionaron cédulas de identidad falsas, es decir nos kxxehh sacan las firmas y nos 

proporcionan el documento. ¿Para qué? Para que la policía í h h b m í h h k femenina hiciera el ingre 

so al país con nuestra cédula y quedase constancia de nuestro ingreso en ¿jodqpaiGdGSR Migra­

ción. Llíbos se toman ese trabajo y todo ese tipo de cuidados.

SEÑORA IUPG3NZO ROVIEA.-Pero esas cédulas que ellos fabrican, las lineen con la identidad 

exacta de ustedes?

SEDOLA CUADROS.-Con nuestra foto y con cualquier nombre.
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SEROR VAILLAUT.-Lo que ellos trataban de demostrar era que ustedes habían entrado 

al país en forma clandestina,con un documento falso. Por eso eran documentos hechos por 

ellos,con características falsas.

SERORA CUADROS.-ho que dice el comunicado o f ic ia l ebxkkhx es eso: que nosotros estábamos
s
acá en el Uruguay y hacíamos toda una campaña falsa,diciendo que habíamos sido secuestradas. 

JgtocicL
Gg$BÉ MELO SANTA MARINA.-¿Un este período usted tiene contacto con la policía militar 

femenina?

SEÑORA CUADROS.-La policía militar femenina va una o dos veces; va cuando el asunto de la 

Cédala de Identidad, a Bulevar Argigas, pero nada más.

SERORA IPARBURO DU RECAGNO.-Con respecto a los 62 ifossqsxrRKiclBxx e  de que da cuenta el 

comunicado de fines de octubre de 1976, quería acotar que nosotros en ese momento buscába­

mos a nuestros hijoS desaparecido y comenzábamos a reclamar dónde estaba el resto de los 

nombres. A mi esposo y a mí, el Coronel Mainard, que estaba al frente dExpBrxHHacx de ese 

sector,nos dijo que el numero de 62 era estimativo, Porque nosotros le dijimos: si aparecían 

20, ¿dónde están los demás nombres? ib sotros le observamos que 62 no es un numero estimativo; 

que lo sería 50 o 60, a lo que no obtuvimos respuesta y se nos contestó con evasivas.

A la señora de Islas --que se encuentra aquí detrás--,que está en iguales condiciones 

pMS por cuanto tenía ásspcKEícássiKc desaparecidos q-ñsu hija,aspo so y un nietito, se
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se le dio otra respuesta; que se iba a dejar libre a las personas que tuvieran menos 

culpa y que en realidad había quedado ese número pequeño.

SEfiOR JAT TRIDA.-Es evidente que en su relato ha^salteado muchas cosas pero hay algo que 

ne interesaría que dijeran: ¿ustedes después fueron condenadas?

SJfiORA CUADROS. . -Claro.

SnHOR JAI TRUCA. - ¿Y en el juicio pudieron designar libremente el defensor?

CUADROS.-Una de las condiciones que nos impusieron fue que tuviésemos abogado de

oficio. En ese momento,entre los abogados de oficio había un civil, que era Artocona y 

entonces,inmediatamente, desígnanos al doctor Artocona, pero tampoco se nos permitió.

Tenía que ser un alxjgado de macha oficio,militar.

SEvOR JAIJRIE-IA. -¿Fue una establecida?

SEÑORACUADROS.- Sí,señor.

mencionó
SEÑORA G ATO DE ISLAS.-Con respecto a la lista de £2 los 62 &£ q u e / M M S  la señora de

Recagno, yo fui a hablar con el Coronel Mainard y me contestó lo que ella expuso; pero

en muclias oportunidades hablé con el Trabajador Giambruno y le pregunté si mis hijos no

de
liabían sido traídos ¡¿Esdií/Buenos Aires. El fue a otro escritorio y vino con una lista de 

nombres de otras personas, con lo que implícitamente estaba xebIjqxhííex̂ mk xe aceptando que 

se traía a la gente de Buenos .Aires. Leyó la lista y me dijo: j l no; no los trajeron.

Quiere kek±k decir que ya había una aceptación de la traída de Buenos Adres
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a Montevideo. Ademas, ese número de 62 aparece en el Libro de las Fuerzas Armadas al 

pueblo Oriental; no solamente en el comunicado, sino en ese Libro que es una publicación 

oficial de las fuerzas armadas.

SEÑORA MENDEZ.-Con respecto a lo que estaba diciendo recién si la señora Cuadros sobre 

el doctor Artecona, nosotros hicirnos el trámite en el juzgado, jaKsamxxy elegimos como 

atogado defensor al doctor ArgEk Artecona y pasamos a tener una entrevista con él.

El tomo nuestras primeras declaraciones y cuando volvemos a la cárcel clandestina de 

Bulevar Artigas,enterado Gabazzo de que el abogado que liabíamos elegido --no todos,pero 

sí una gran mayoría-- era un civil, dijo que no podía confiar ese tipo de secreto en la 

medida que el abogado iba a tener los antecedentes de todos. Entonces prepara un escrito 

por el cual nosotros renunciamos a tener la defensa del doctor Artecona, episodio que 

también al doctor Artecona le suscita una interrogante porque inclusive, en ese momento 

es visto por los padres de dos detenidos /que también eran abo gado s/yxgMEXjtEsxEpaEXEi 

de los que él había entrevistado.

Este es un elemento a tener también en cuenta porque el doctor Artecona,en alguna 

medida, empieza a enterarse de esta situación.

SEÑOR PRESIDENTE,-¿Usted(que el doctor Artecona pudo conversar con ustedes, o con algunos 

deusteáes, durante dos sesiones, antes de que Gabazzo lo sacara.
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SEÑORA MENDEZ,-Cuando somos trasladadas al juzgado, tenemos una en trev ista  con el doctor 

' V  Artecona que evidentemente, no estaba en los antecedentes del caso. Nosotros partíamos de

la base de que s í  lo estaba, en la  medida en que era abogado de o f ic io . Sucede que no era

así y por eso nos hacen renunciar/TA p a r t ir  de entonces, él se pone al tanto de que se tra ta  

, /quede un caso ra ro , /que algo estaba pasando.

SEÑOR VAILLANT.-Supongo que, tanto durante áa en trevista  con Artecona ♦('luego con los abo­

gados m ilita re s , con los defensores m ilita re s  de o f ic io , cuando ustedes h icieron la  declara­

ción, no expresaron esto que están declarando ahora. Entonces, es importante que nos

digan,con su propia voz, para que quede constancia en la  versión taq u ig rá fica , que ustedes

no declararon esto y que, además, den las razones por las^cualesHaxiaxwpxSpxjaKHX no lo h i­

cieron. Porque, a lo s efectos de un posible ju ic io  y de la presentación de esto cono prueba, 

es importante que lo digan. ¿Quéx es lo  que d ijeron ustedes ante los jueces?

SEÑORA MENDEZ.-Cuando salimos de la  casa de Bulevar A rtigas hacia el jttga juzgado, nuestras 

actas están preparadas. Las actas se prepararon en la misma dependencia de Bulevar Artigas 

así como lo que tiene que ver con la  fa lsa  detención aquí en el Uruguay, dando d is t in ta s  

versiones. En A algunos casos, un grupo de nosotros vamos a ser detenidos en el Balneario

Shangrilá; otro grupo, va a ser detenido en pensiones,en hoteles cé n trico s , en la  misma fe- 

ya por
cha. Cada uno/va a ser t ip if ic a d o  Kan/asistencia a la  subversión. Ya salimos de Bulevar 

Artigas con esas a cta s . Lo que se hace en el juzgado es simplemente,leer esas actas que noso
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tros terminamos firmando. Cuando pasamos a ver al doctor Artecona , é l , ya en antecedentes, 

con las actas en la  mano, nos hace unas preguntas referentes a la s  j a c t a s  y nosotros par­

timos de la  base de que él está informado del hecho y que tenemos que d ec ir que s í ,  que es 

todo lo que aparece en la s  a c ta s , en la  medida que había sido lo  que nosotros habíamos acepta 

do como forma de sa lva r nuestras v id as .

SEÑOR VAILLANT.-Usted dice que en algunos casos, en v irtud  del acuerdo que habían hecho 

van a aparecer cono detenidos en el Balneario Shangrilá , y en otros casos como dete-

SEÑORA MENDEZ.-Figuran en los partes --yo no late tengo— que aparecen en la s  publicaciones

de la  casa
de los d ia r io s . En los comunicados de la s  fuerzas armadas aparece la  d irección/del Balnearic 

Shangrilá y  también de krxrxx los hoteles en que se producen las detenciones.

SEÑOR VAILLANT.-¿Aparecen ]os nombres de los hoteles?

SEÑORA MENDEZ.-Sí.

SEÑORA CUADROS.-Quería agregar también que una de las condiciones en esto era nuestro s i le n ­

cio ; que no dijéramos absolutamente nada. A

A los meses de esta r en Punta R ie le s , cuando recibo la  v is i t a  del Teniente Coronel

estaba
Rodríguez, en ese momento no sabía nada de que Rodríguez Larreta  ya kahÍKXRXiRri»/en lib e rtad  

y había comenzado con sus denuncias en Europa. Entonces, el Teniente Coronel me dice

Itits nidos en hoteles o pensiones. ¿Se pueden saber los nombres de esos hoteles o pensiones'

que nosotros no hemos guardado una de las cláusu las más importantes del acuerdo,que era el
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secreto . En rea lid ad , yo le  digo que no sé a qué se refieremporqué,ciertamente,no 

lo xafaáx sab ia . Ahí le  pregunto por el h ijo  de Sara Méndez, porque la  aparición con 

vida del h ijo  de Sara Méndez era también otra de la s  condiciones, y él no me contesta 

nada.

Si ten ia alguna duda del Teniente Coronel Rodríguez, a h í, cuando me va a v is i t a r  

en Punta R ie le s , no tengo dudas en cuanto a que él se presenta y tiene esta charla  

conmigo.

actúan en la  parte en que se conforma e l plan de nuestra aparic ión , Ricardo Medina 

es un capitán del e jé rc ito  que nos lle v a  a la  casa de Shangrilá , El pasa el día con

nosotros en Shangrilá hasta que se .produce la  fa ls a  detención. Ratax Pedro Mattos, 

cap itán , también a va a la  casa de Shangrilá en e l momento de la  detención y está 

participando , a l igual que Ricardo Medina, en los in te rro g ato rio s . Ricardo Medina era 

el encargado del estudio de los m ateria les. In c lu s ive  él encara algunos interrogato­

rio s con el f in  de estud iar los m ateria les. Ana Cuadros nombró al que llamaban “el 

Turco" Arab —Arab bh era su ap e llid o — , posiblemente capitán o mayor, a quien vemos 

va rias veces aquí,en el Uruguay, pero en momentos muy p a rt icu la re s . Sus venidas son 

co rtas. Aparece en algunos in terrogatorios y la  guardia d ic e , en un momento, que su

destino es 3caxA en la  Argentina, que es la  persona estab le en '^entina. En p articu la

SEnORA MENDEZ,-Deseo señalar que también tenemos nombres de otros o f ic ia le s
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no lo v í t  en/Ar$entina.

Creo que en materia de o f ic ia le s , a l menos,esos son lo s nombres que tengo para aportar. 

SEÑORA CUADROS.-Hay algún dato que quería dar, e|hb pero no sé qué grado de veracidad 

tiene.

Un d ía , en e l ü .S . I .D , ,e n  Bulevar A rtig a s , cuando ya todo estaba más o menos prepa­

rado y había un ambiente de disleRExaia d isten sió n , me llama» el Capitán Martínez --quien

4t
veo que en ese momento esta con algunas copas— y se riaxiafita produce toda una charla

en la cual él me dice que vamos a i r  a Punta R ie les y una cantidad de cosas más. Pero el

elemento interesante que él introduce Rxx^Max y que no sé evidentemente^es que capaz que

e iJ
incluyen el caso de Elena Quinteros en el mismo paquete^ & / a e e ir , de alguna forma, la  

aparición de e l la  con v id a . Evidentemente, eso tampoco se d io , pero lo  manejaban. Elena 

había sido detenida cuando yo todavía estaba en lib e rta d . Yo estaba viviendo en la  Argenti­

na y e l la  había sido detenida aquí en el Uruguay.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.-¿Eso, quién lo m anifiesta? ¿Este Capitán Martínez?

SEROR VAILLANT.-¿Cuánto tiempo había pasado entre la  detención de Elena Quinteros y este 

hecho?

SEÑORA CUADROS.-Elena Quinteros fue detenida 20 días o un mes antes que nosotros.La fecha 

del diálogo con Martínez es en setiembre de 1976 y nosotros fuimos secuestradas el 13

de ju l io .
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SEÑOR LORENZO ROVIRA.-Quisiera saber s i ese n ive l que ustedes aprecian de crueldad 

o malos tratos en estos personajes que ustedes nombraron, es parecido en intensidad 

y s i lo u t il iz a n  mucho.

SEÑORA CUADROS.-Considero que son personas especia lizadas.

SEÑORA LORENZO ROVIRA.-Porque podría haber «xhafaits habido alguno que hubiese sido 

tra ído especialmente para in te rro g ar.

SEÑORA CUADROS.-La guardia era especial y los o f ic ia le s  que participaron en los

opoerativos también tenían una especialidad determinada.

*
(Se re t ir a  de Sala la  delegación de fam ilia re s  de desaparecidos)

(Se suspende la  versión taqu ig rá fica )

r-

i

k
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE 
SITUACION DE IERSNAS DE SAI-A 
RECID AS Y HECHOS QUE LA MOTI

VARON

ACTA No. 5

En Montevideo, a los trece días del mes de mayo de mil novecientos 
ochenta y cinco, siendo la hora nueve y veinticinco minutos, se reú 
ne la Comisión Investigadora sobre Situación de Personas Desapare­
cidas y Hechos que la Motivaron.—  -----— --------------------

ASISTENCIA. Concurren los serio res Representantes miembros Víctor 
Cortazzo, francisco A, Poüteza, Hugo Granucci, Oscar López Balestra 
'Nelson Lorenzo Rovira, Edén 4ielo Santamarías, EBÍas Porras Larral- 
de y Alfrédo Zaffaroni. Faltan con aviso los señores Representantes
Mario Cantón y Edison H,Zunini.----------------------- -------
Concurre igualmente, el señor Representante Eduardo Jaurena, quien 
habiendo manifestado su interés en participar en el debate, el se­
ñor Presidente ponéea votación si corresponde acceder a lo solici­
tado, resultando afirmativo por ocho votos en ocho,------- -----
Presidente *'ad hoc11 lo es el señor Representante Forteza, actuando
en Secretaría el funcionario Martín García Nin.------ ----------
Abierto el acto, el señor Presidente da cuenta que ha sido invita­
do a deponer, el señor Enrique Rodríguez Larreta Martínez, a quien
le cede la palabra.------- ---- ---------------.---:------ .--»
De lo expresado por el señor Rodríguez Larreta Martínez, se toma —  
versión taquigráfica cuya traducción dactilográfica corre agrega­
da a esta y se la considera parte integrante.-------------------
A requerimiento del señor Presidente, el señor Rodríguez Larreta 
expresa que alcanzará a la Comisión el informe del Parlamento nor­
teamericano, emitíEdo en ocasión de formularse la denuncia del ca­
so efe su detención.---------- ---------------------- ----------
En la impisibiüdad de que el señor Representante Jaurena pueda rea 
lizar la exposición sobre los ciudadanos uruguayos desaparecidos 
en la República Argentina, se resuelve trasladarla para la sesión
del día veirte de los corrientes.--— ------ -------------------
Siendo la hora once y cincuenta minutos, se levanta la sesión, la_ 
brándose para constancia la presente, que firman los señores Presi, 
dente Had jhófc1’ y el Secretario.-—

MARTXKCARCIA NIN FRAfvéfl̂ p PORTEA^ Ser1 r u f a  ^ -------------------------... ...... .  S t / .... fev. .U-C
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COMISION INVESTIGADORA SOS RE SITUACIÍ!! DE PERSOGAS DESAPARECIDAS

(& U ¿ h 13,5.35

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA,- Debo declarar,en  primer lugar, que residí" en Dueños A ires entre 

los años 1973 y 1376. A l l í  me desempeñé como period ista en los d ia rio s ;:E1 Cronista Comer­

c ia l"  y  "La Opinión", Durante ese período re a licé  actividades relacionadas con la denuncia 

sobre la  situación de la dictadura imperante en el Uruguay, Luego del golpe de Estado argen­

tin o , en marzo de 1976, la  situación a l l í  se torno bastante d i f í c i l  para los e x ilia d o s . En 

mayo de ese año se produjo el secuestro y s asesinato de Zelmur Pichel i ni y doctor Gutiérrez 

Ruiz , entee o tro s , y el 30 de jun io  de 1976 fu i detenido en la ca lle  por dazmiaotmamiiSm 

gente de p a rt icu la r  que iban en dos automóviles y fu i trasladado, encapuchado, a una depen­

dencia p o lic ia l en la s  afueras de la  ciudad de Dueños A ire s , do sé exactamente dónde que­

daba ese lu gar, pero supongo que debía de ser en la Provincia de Dueños A ire s . En ese lugar

y
había solamente personal argentino? a i W  había mu dios argentinos presos que se encontraban

junto conmigo. A l l í  estuve aproximadamente una semana, bajo constantes sesiones de to rtu ra , px'

aproximadamente
prácticamente sin  dormir eha en ningún momento y ,/ a l  sexto d ía* Je detención, se me d ijo  

que se me iba a dar con los e sp e c ia lis ta s  en uruguayos. En ese momento era mediodía, me

vinieron a buscar en un automóvil Volkswagen cuatro personas; me suben al vehículo y me

del local
hacen t i r a r  al ,p1so; cuando el vehículo sa le/sien to  que las personas que me llevaban mués-

, S i i "l u U Q ü ,
tran documentos, de manera que/se trataba de un local p o lic ia l o m il i t a r . Luego de unos
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cuarenta mi’nutos de v ia je  llego a una casa, donde se me entra por el garage y- se ,.¡e .‘tace

pasar a unx cuarto , donde se me saca la venda, Ir¡ ese ..fomente reaoncvicíj un a pa usaría cpnj se

d irige  a mí y me comenta que estoy más delgado que antes, Ese eiv e¡ ..n.yor . .anuo! o ...ena,

persona que yo conocía porque había estado de ten i :!o brevemente e;i 1072, en el detallen Ho-

rida y a l in te  pro gorme, él se había presentado; o sea que nos 

que se d ir ig e  a mí como una persona conocida.

conocíamos mutuamente,
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Además del Mayor Cordero, en ese salón habla otra persona a la  que le  decías “El Jüovato” ,

"El V ie jo " , que es el señor Aníbal Goddon,’» »  posteriormente fue xtaelxxfilx identificado

por mi y por mi padre a través de fo to g ra fía s . También había en ese lugar un señor

de barba, a quien posteriormente vería  bastantes beces , el O fic ia l denominado "305"

J. ctbrfaú A & b J
Mjqx qe§ según algunas versiones que poseo, se llama XKÜbií A ra b le ! turco Arab. Había 

va ria s  personas más, algunas de e lla s  seguramente argentinas y otras uruguayas.

Ahí fu i interoogado brevemente y luego me llevaron  a un cuarto donde me tenían

encapuchado y atado a la  espalda.

Ese lu g a r , que posteriormente fue identificado  por mi padre como'Automotora

O rle tt i , era una casa grande que ten ía  un garaje abajo y varios cuartos

jm- d<D
Durante uno de esos d ía s , ingresaron al cuartofe l mayor t a t a  Condero y 

o f ic ia le s  argentinos y  procedieron a preparar la  in sta lac ió n  de toda la  maquinaria de 

to rtu ra . En ese momento pensé que estaban hablando en broma, porque decían'í "Aquí vamos 

a colocar el gancho; aquí la  p ile ta ; hay e le ctric id ad  para in s ta la r  todo el d is p o s it i­

vo". Es d ec ir que hacían comentarios en forma graciosa acerca del aparato ue torturas 

que estaban b montando porque estaban preparando un operativo , que se realizaría»* el

13 de ju l io ,  a p a r t ir  de intervenciones te le fó n icas que habían re a liza d o , donde se de-
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tendrían va ria s  personasxMJXiEX y estaban preparando toda la  sala de interrogatorios pa-;

ra cuando esa gente lle g a ra .x  Esta co n s is t ía  en un cuarto basiante grande, donde había

una foto de t íH i t le r  en una de la s  paredes; también había un gancho con una cuerda co lo­

cados en el medio del salón. La tortura co n s is tía  en § colgar a la  persona de esa cuer- 

da y  envo lve rla , prácticamente, en alambre de cobre, después ^©KiraibainxieimgmxJiDMiitKJXilDaijaíixm

dBXitBunKaandaxgjxitampEKtBamanpíaimtfflKaKmjsrtxpXisaipx bajaban la  cuerda y cuando-la persona

tocaba el p iso , se cerraba el c irc u ito  y as le  producía un te rr ib le  choque e lé c tr ico . 

Además, permanentemente a había agua en el p iso , para que hubiera más conducción de co­

rr ie n te  e léctrrica e in c lu s ive  tiraban sal , para io n izar el agua y hacerla más conductora.

entre el 13 y

Como mencioné, en ese lugar estaba el mayor Cordero. Aproxiriadamente/KixMxdaxiM 

/e l 14 dexx
ju l io  se produjo*»» la s  detenciónax de un grupo mucho más grande de gente. A a p a rtir  

de ese momento, durante ocho o diez días estuvimos metidos en ese garaje todos juntos 

y luego fuimos trasladados a Montevideo. Durante esos días estuvieron junto conmigo a l ­

gunos uruguayos que póster i demiente no aparecieron. Uno de e llo s  era Gerardo G a tt i. Sen-

t í  su voz en el momento en que fu i deten ido y llevado para esa h a b ita c ió n ^ ^ ^ S íá ^

en va ria s  oportunidades^ Yo lo  conocía , ya que era un d irigente  s ind ica l uruguayo

muy conocido públicamente. Muchas veces, al ser llevado al baño, lo  v i .  Se encontraba

a*
XXHxXftH
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sin  vendaft y  con un brazo practícamete in u t iliz a d o , acostado en una cama.

(Ante la  pregunta de s i cuando lo  m artirizaban estaban presentes todas la s  per­

sonas que mencionó, el señor Rodríguez Larreta  respondió:)

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.- Estaban presentes algunos de los o f ic ia le s .

(Ante la  pregunta/en cuanto a s i había sido interrogado previamente a ser to rtu ­

rado, respondió el señor Rodríguez L a rre ta :)

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.- El procedimiento que en general u tilizab an  era el de hacer 

un in terrogatorio  , una se rie  de preguntas y después nos trasladaban al cuarto.

(El señor Rodríguez Larreta  ga fue interrogado/en el sentido de s i  m  los dete­

nidos tenían la  posib ilidad  de detener la  to rtu ra  s i confesaban, a lo que respondió:) 

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.- Ño. S í daban la  posib ilidad  de colaborar con e llo s , e l a ­

borar s ig n ificab a  bastante más que confesar algunas cosas; s ig n ificaba  pasar a trabajar

junto con e l lo s , por ejemplo, i r  en vehículos a buscar gente, hacer la  comida; es d e c ir ,

pasarse directamente al bando de e llo s . In c lu s iv e , por la  experiencia que yo extra je

carácter de una destrucción absoluta, do se torturaba solamente para obtener un pequeño 

dato in form ativo , sino con el f in  de an iq u ila r a la  persona que era sometida a ese pro­

cedimiento. Las to rtu ras eran tan v io len tas que, hechas en forma prolongada, en algunos

del señor Diputado Zaffaroni

por el señor Diputado Zaffaroni

^después

de a a l l í , s§ que muchas propios colaboradores. La tortfcra tenía el

casos llevaban a iaMMJEKX la  muerte. Por ejemplo a m í, cada vez que me daban e le c tr ic id a d ,
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tenía que p asa rá  aproximadamente tre s  d ías s in  comer nada ni tomar agua. Eran el Jos que 

la daban
no me/iadafeax porque decían que si llegaba a tomar Jg& v reventaba como un sa p o rra  tan 

grande la  deshidratacion que se producía, que la  reacción del organismo era sumamente 

in tensa . Se ve que eso ya había sido estudiado por iagax algún méddco.

Como anécddta , eíxkk d iré  que en noviembre de 1976 un o f ic ia l que venía de Baenos 

A ire s , hizo un comentario sobre que los argentinos estaban creando nuevos métodos de 

í b x U  to rtu ra  como forma de experimentación.
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Comisión sobre DEsapaeecicios ?,007#
0 sea, que se trataba de enloquecer a las personas que se interrogaba y no otra cosa.

Se trataba del Oficial 311 del Ejército uruguayo?* que, según comentó su sp superior, 

fue enviado a la Argentina para endurecerlo porque era demasiado sai blando en los interro­

gatorios que Torld* realizaba en Montevideo. Y volvió de la Argentina realmente asombrado 

y nos comentó a los presos que estábamos allí, las cosas que había visto. Evidentemente, 

había una diferencia en cuanto al eíérkxsLe el ira de la represión y de los interrogatorios

entre la Argentina y el Uruguay, siendo en aqilél país más duros. En ese lugar --como ya 

ssíkqíh estaba
dije--/KS3tHfaH preso Gerardo Gatti; Kh x posteriormente, otro de los desaparecidos que üá 
estuvo en ese lugar fue
ios/Hugo Méndez, dirigente sindical uruguayo;*. A m i m e  pusierefen usa habitación al lado 

de una persona que era Jorge SÉ González Cardozo, que había sido detenido una semana antes, 

junto con su esposa --iaxquE quien estaba en el mismo cuarto-- el que me comentó la situa­

ción de Hugo Méndez. Pero aclaro que a Méndez no lo vi personalmente.

Otra de las personas que estuvo detenida allí y que continua desaparecida es León 

Daarte, quien fue arrestado el 14 de julio. Lo vi en varias oportunidades. Inclusive,

había sido muy torturado; es una jasrHSHXXx persona muy grande físicamente y había quedado 

descoyuntado en las piernas, debido a las torturas que había sufrido y para ir a l ,baño 

varias veces me pidió que lo ayudaba, y los mismos custodias lo permitían, morque no se

jeéxx podía mover, puesto que tenía las piernas totalmente duras. El no viajó a Montevideo

con nosotros, o sea que permanece desaparecido.
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Un día, creo que por el 13 de julio, o antes, el 2G de junio,.¿e se. nos dijo que 

íbamos a viajar a í'cntevideo, e inclusive algunos oficíelos copien taren que íbamos n. estar 

mejor en el Uruguay, porque no había pcÉEtife prácticatmnte condiciones pe?;o tcnoraos dete­

nidos. Pensamos que era sí una bronaq sor lo menos, en lo personal, no me hice ninguna idea 

con respecto a ello.- Un. día no se viajo porque dijeron que haría m i  tiempo y que el avión 

no podía si salir. Al día siguiente, de nochecita, se nos metió dentro de un caído id csuiijdn 

que salió por una avenida de buenos Aires con la sirei Iti jTci m. iica. Posteriormente, por la 

ubicación de Orletti, y ader.as por lo que o decís la gente en ese inatento, ubico z. esa 

avenida como la Juan £. Justo, que es una avenida iuiiy característica de suenes Aires por

las í us k s x luces de neón. á través de las vendas se veían las luces.

Luego llegamos al Aeroparque o a un x s x t h aeropuerto al costado de este._

(Ante una pregunta de un señor Diputado

______Aclaro que yo sabía que estaban detenidos mi pgghcsgy padre y mi esposa. Nos

pusieron a todos juntos en un garage, acostados contra los ponchos y coicimcsnx milita­

res. Allí isxsMkKÍE escuché sus voces.

Inclusive, algunos días variaban el criterio. Un día apareció un argentino y dijo 

que todas las parejas fueran puestas juntas, entonces, pusieron dos matrimonios por caca 

e m h z cuarto. Ese era un criterio. A ellos no less interesaba mucho las condiciones de nues-

tra#  detención, y tanipooo les importaba que habláramos entre nosotros. Foro
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un día pncat apareció un oficial uruguayo, £r Cordero y dijo: "Esta gente está muy cómoda, 

en muy buenas condiciones; hay que s epararlos^Al rato vino la contraorden, inclusive el 

argentino comento; ríLos uruguayos aquí no i.andan, i randa: no s:ocasiQ nosotros*:".

Quiere decir, que había problemas entre ellos.

Ademas, reiteradamente, aparecieron comentarios sobrdel q hecho de que en el avión en

que fuimos trasladados vino un contrabando bastante grande. Trajeron motores de automóviles,

y radios que habían sido rebadas en las casas. Prácticamente todo el botín que se agarró

en cada casa que desvalijaron, venía en el avión, y ya estaban encajonados para ser trans-
ba j ó

portados. Uno de esos úías/xÍ2gmcftk>a6!nmM$ii'ifiQi3dBin Aníbal Ccrdon al garage y comentó al 

ver las cajas: "¡Pero que ratas que son! ¡Las cosas que se llevanhx’h Quiere decir que 

había problemas bastante pronunciados entre los militares uruguayos y argentinos. Inclu­

sive, los Mwxwrwgya: uruguayos no podían estar ansiados dentro de la OOOA. Tenían que dejar 

las armas en la cocina, pero los argentinos sí andaban armadas. E s o s u p o n g o ,  

tenía que ver con el arreglo que debía liaber entre ± ellos.

Otro detalle --evidentemente habría muchos en ehxseí todos estoá diez años-- que se 

puede destacar a los efectos de e± esta declaración, es la presencia en el local de Orle- 

tti, de algunos otros oficiales uruguayos y argentinos, usn Entre los argentamos, el irás 

característico es el General Otto Paladino, Jefe de la Inteligencia hilítar Argentina. Esa 

persana estuvo en Qrletti; M e .-wiWffatr habló con algunos de los e h h h x compañeros de expe-
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diente que estuvieron conmigo e secuestrados. Esa persona se encuentra detenida en

por la parte argentina,
de presos. Era el á jefe de soqa operativos de Orletti. For debajo suyq/estaba Aníbal Gordon. 

Otro oficial que no nombré, que tuvo intervención en el caso, es el Mayor Gavazzo, quien 

me fue a ver estando en Buenos Aires. Me sacó la venda y lo vi perfectamente y luego en 

Montevideo también lo vi en forma reiterada. Dentro de los oficiales que estuvieron pre­

sentes allá, estaban^ el Mayor Cordero, el í'íayor Rau<£t, una persona que le decíd^'El Tor­

dillo” ; la descripción de todo esto, consta en el testimonio que henos hecho. ScGcmxdjmáei

na abierta, hasta el Aeroparque, y fuimos introducidos en un avión civil de la compañía 

TAMU, que tenía bol si tas de PLUMA. Era un avión DC 3, Fairchild, de los que hacen vuelos 

al interior.

Como decía anteriormente, fuimos trasladados en un camión, con la sire-
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En el in te r io r  del a vi En había bolsines dx que Jactan R3tsm p r¿¡¡ xmus: ft'íX&gíí&í h

nos h icieron deseandor en la  hasta m ilita r  cía Carrasco comproñamos que -ei avión que nos 

traslado era de Jasca ÍXXíí Tamil .

Daspu's de haber descendido del avión nos pusieron en dos automóviles ;/ fui ¡sos 

llevados a una casa de Punta Corda. Jn varias oportunidades, ha identificado  dicha casa; 

SxKxmEraircqpisinsbx greo que asé ' ubicada en la  Rambla R)ih O 'Jigg insx SSSS :'o. bflb .

Me podido id e n t if ic a r  la  casa porque he vivido mucheta en í: en esa nona, y conozco garfee-

Ü-¿
tamente tía» bien la  subida a la  ca lle  Coimbra. Calimos del aeropuerto, nos subieron a 

la  camioneta y poco tiempo despu's reconocí la  subida de dicha c a llo ? , espu's doblases 

a la  izquierda y en seguida llegamos a la  casa. Ildo, 'a , cuan efe nos xkJ>; alojaron en el 

naiiA {sida piso superior ee la casa sen a i píos a las gaviotas y i o lor Je 1 i.eer, lo qii; 

confirmó que nos hallábamos en una casa oue estaba frené-: a la  rambla.

(h ite  una pregunta detj# señor Cipuéado/el declarante contesta^:,

___________ I-as personas que fuimos tra ídas xiic en el avi.'n íÍEmKSin 'ramos ve in ticu a tro , en-

L.rüeSl Uu^eDB
t r s  hniiihres y mujeres. ..o puedo recordar perfectamente si fuimos éintósmEKix* mi dc-s

o tres  vsiiícu loss .

d o f un[hato una pregunta defun señor Diputa cío/ el declarante responde:}

Ü5toy seguro de .¡ue dsscG;?dian:os en la  base b i l i t a r  que esta al lado del
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■■propuesto da Carrasco porque a l l í  había soldados do la Rilen; a dóroa. odo a c la ra r  o :.

sriimaitaHmana&Ex;
del

antas de des can dar xixj¿ avión jíiacniKinKalifinsíiiX o -r m.voi; ;js s i . ¡

capucha Jurante unes in stan tes , ocasión en que v i i no s a los soldados amados . Además, 

como eran la s  once de la  no ene, fue necesario que se encendieran s i (junes re flecto res e;i

el momento de b a ja r.

le i tero que tu irnos tras lacia dos a la casa mis sota uní cana en la nambí a;• ■/ uñára­

mos por la parte de atrás. Entra el s¡ lapso que va desdo xa esa tfoc ñocha hasta la  maíia-

Oficialas
na siguiente, aparecieron en la casa una serie de:/ix8íiJEixisix más, algunos ¿L- ellos i ya

habían estado en Buenos A ire s .

Btuvimos x&ia varios meses en- esa s itu ac ió n . Cor, ol co rrer ciel tiempo dascu- 

brimos que habla dos grupos de O fic ia le s . Uno de e llo s  era el grupo del

.julones se identificaban por al nombres de Oscar*.; es

i ■ etc atara.
ast que existía el Qscar;:&x do. 1, Osaar Ux No.2, do 3/-lo. do. 5, Precisamente,

/
-1 Oscar No. 1 era el íla¿ior Rama; entra los más conocidas figuraba el Capitán Jorge 

Silveira identificado con el iiOmbre de Oscar No 7 f \ uí'Ht posteriormente actuó como 

interventor del Palacio Legislativo. Oscar No. 5 era un 633"módico encargado de controlar 

las torturas^ Aunque no conozco su nombra, sé perfectamente bien su descripción física,

porque-lo vi en varias oportunidades . En el Domento de las torturas él ,e encargaba

auscu lta r  y decidía s i se podía continuar o no con las to rtu ra s .
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'Zo-̂ ATb'O/V̂ ,

(A lte  unapregunta del señor Diputado/ c-1 declarante responde:)

_ _ ___________ No, nunca lo he v is to . Al único O fic ia l que'he v is to  reiteradas veces en la

ca lle  es al Mayor Cordero. Creo que vive en Malvín y personal tríente lo Ye v isto  por los

alredadores de las ca lle s  A tlán tica  y As ande loa ; in c lu sive  varias veces lo he v i s c o s  el 

Ónnibus s# y en el Supermercado.

El otro gurpo de o f ic ia le s  era del SIDE y so identificaban con el número 300. 

número
El &bkrxh í 300 era el General Amauri RraRiíai P ran tl, qu-iAr; fue xxfc varias veces al 

local donde estábamos de te rnic!os; el 28 No 301 era un Coronel, o un Teniente Coronel llama- 

do Rodríguez , creo que su nombre está registrado on alguna declaración ; el No 302 era 

el ¡tfáxr Gavazzo; el No 303 el Mayor Cordeoo, el No. NO A el Mayor Martínez y el Me. 305

era el Mayor

puede haber alguna duda en los sasxxx casos de los O fic ia le s  con grados in fe r io re s .

Permanecí en esa casa desde jun io  hasta dicient re xde l n75a s d e c ir , -eis meses. 

Por más que se tra ta ra  de hx axxaixx a is lam o s y de que se tornaran medidas, como por

Na mayor parte de estos nombres xxxkx están absolutamente confirmados:

ejemplo, que nos vendaran los ojos, pudimos conocer a muchos be esas personas. En primer 

lugar , porque los O fic ia le s  actuaban de una mano raxse'bastan te i ¡'.¡¡fuño, «xs ya que pensaban 

que l i  s ituación  duraría muchos años y no les importaba demasiado que los id e n tif ic a ra n .

Por otra parte ,es prácticamente imposible perm anecer detenido durante muchos 

s in  que se pueda Miaúuunxrii reconocer las voces y la s  caras de las personas.

¿> li.V-bY,
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(Ante una pregunta dattírffc’ señoe Diputado/ al declarante responde:)

En los testimonios que se lian hecho consta que el O fic ia l do. 311 orí

un Teniente llamado Sandar o San de . SEguramante este dato fue brindado por algunas de 

la s  personas detexnid as tí figura en el expediente; , arsonalmente no conocía ase dato.

;
tey un hecho xmiSfflKaKitdiBxqifctmx importante que quiero destacar . no ua los u r ic ic  

les encargado da cuidarnos» durante la  ultima etapa de la  KHsfcaraKmxr.-: detención en hOntovi 

deo era un estudiarnte de primer año de la  Facultad da Derecho, ui'.n nos brindo un trato  

bastante correcto . .,1 poco tiempo se fue y actualmente le  ha comansado a r..uc..  ̂ jante que 

él se había encargado de cuidar en Montevideo a varios secuestrados . xciariprnxi'.; Ademes, 

ax ha proporcionado muchos nombres; in c lu s iv e , se o fre c í'^  para declarar ante el Juzgado 

s i se efectúa la  denuncia ju d ic ia l .  Justamente, esta persona ha confi miado varios de

los nombres de los O fic ia le s .

(Ante una pregunta dejase ñor D ipu tad o ^ l' declarante contesta :)

_En ese tiempo esta persona ora un soldado, justamente fue él oufen canto el cas

x Ara¿. El nombre de este soldado , que además era estudiante do Derecho, os barbosa, 

actualmente se desempeña como/bañeario.
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ERa soldado y después/^ fue del Ejército; inclusive, comentó en el tra­

ba jorque él había visto muchas K cosas. No lo detuvieron y después hab ló cQn a]_gUno

de nosotros que había estado preso y dio información; dijo que no tenía inconveniente 

en ser nombrado para ir a declarar. El fue quien dio ese nombre del Teniente Sander.

Relató también el caso del oficial 305, Arab. Este oficial es muy importante 

„ jsx. porque era uno de los responsables operativos del los secuestros en Buenos Ad­

res, Estaba permanentemente instalado en esta ciudad y está nombrado en varias denun­

cias que se hicieron allí. En el caso nuestro, en el juicio que se celebra en

dicha ciudad contra él, alguno de los testimonios de antiguos represores,#® nombran.

Y este soldado ratificó ese nombre y comentó que Arab había sido expihlsado del Ejército 

hace ppjfsst pocos años. Luego fue trasladado a Montevideo y se dedicó a varios negociados 

a dinero. Realizó varias orgías en X líeteles alojamiento y un dueño de estos estable­

cimientos que tenía contacto con el Ejército lo denunció porque él smDbcr mostraba el • 

carné militar y no pagaba. Le sacarón fotografías realizando una fiesta en una de esas 

amuebladas y lo expulsaron del Ejército. Entonces, Arab escribió una serie de cartas

donde relataba algunos de e ^os gxp episodiod y las rapnrtfpr repartió entre varios ami-
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/como forma de cubrirse. EXXSX

Otate la pregunta de si vio alguna de esas cartas y tiene E conocimiento

de quién las recibió, responde:)

NO; quizás sobre esto ese soldado que nombré tenga algún dato más.

(Ante la pregunta de si le dieron de baja a Arab, iasspMÉX?; y qué 

grado tenía, responde:)

____  Sí, le dieron de baja; era Capitán.

Arab, en octubre de 1976, me llamó un día y me mostró una foto de Pablo 

Recagno, que está desaparecido, y me preguntó si K lo conocía. Mo I me formuló jdgñ ningún 

interrogatorio. Manifesté que sí, y entonces me dijo que escribiera todo lo que supiera, 

y le diera el prt papel. El testimonio puede ser importante, porque Recagno debe haber 

caído en ese momento en la Argentina, y Arab no estaba en ese entonces en Montevideo, ya 

que viajaba solamente los fines de semana.

H Estuvimos en esa casa de Punta Gorde quince días y luego nos trasladaron a Bule-

rar Artigas y Palmar, actual sede del ESEDENA, que entonces era sede del S3BE. Nos pusieron 

;n el sótano, donda había una especie de gran tanque de hormigón para hacer el 5 "submarino"

r una puerta con rejas para mantenernos presos. Nos habló Gavazzo y nos dijo que estábamos

.etenidos por fuerzas de seguridad uruguayas, que ese era un operativo especial, ya que se
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nos iba a presentar como queriendo invadir el país desde Rio negro y que eso iba a

ser publicitado, por lo que nos iban a trasladar a esc departamento para traemos luego

en camiones e h  a Montevideo. Nos dijeron que_ teníamos que firmar eso o nos mataban. Ha­

bló también de las condiciones de detención y que hablar entre nosotros podía significar

ser castigado y hasta £¿ fusilado. Hizo un discurso bastante largo de bienvenida. Después 

estuvimos detenidos allí y los interrogatorios se sucedieron, al igual que en Punta Gorda.

No voy a relatar las torturas. En el local de Bulevar Artigas, el tema fue qué hacían con 

nosotros. Nos dimos cuenta de que el plan que habían armado se les había venido abajo. Un 

me llamó Gavazzo para preguntarme si estaba de acuerdo con firmar un acta diciendo que 

había ingresado a Montevideo a través del Aeropuerto. Le dije que el delito que estaban co­

metiendo ellos era más txgxax grave que todos los que podíamos haber cometido nosotros, to­

dos juntos. De alguna forma, la situación para ellos era complicada. Luego de sucesivas presio-£ 

nes, nos hicieron firmar un acta donde se nos hacía aparecer como ingresando por Montevideo
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En el momento en que se hizo eso, era obvio que carec í:; totalmente Je cualquier p o s ib il i­

dad de discusión ju r íd ic a . Cuando yo desaparecí, estaba trabajan.! o como croma da

'Además tenia actividad s in d ica l O\] i Ci 11SG  i ación de Period istas de dueños A ires v la n c t ic

dsix  apareció en todos los d ia rio s  de esta cap ita l 2, in c lu s iv e , en la prensa¡ > 1 'en se u i ’ u o u ay a. s.

que no e x is t ía  ninguna posib ilidad  de argumentar sobre mi aparición , zx cinco -.•ases les pues,

ingresando al Uruguay en forma c landestina . Simplemente, se basaban en una s itu a d  ó1 :v. uj

impumaad.

Mos sacaron fo tografías y  nos hicieron documentes va lse s . En realidad nos tema­

ron dos tipos de fo tografías*.U na , ta l como estábamos, in c lu s ive  con un número al cu e llo , 

que nos habían puesto a cada uno —esos números iban del uno al ve in ti  ̂Li i_L “l*" y C, Uíu - vS ) 

esposados. Era una fo tografía  grande que seguramente iba para les archivos m ilita re s , perqué 

fue sacada de una manera bastante d eta llada ; in c lu s ive  Gavazzo estuvo presente cuando se toma­

ron esas fo tos. Luego nos sacaron otra fo tog ra fía  para hacernos los documentes fa lso s , los

que, teóricamente, tendrían que esta r en algún lugar del Tribunal m ilita r»  Se da el hecho 

para la  Impresión d ig it a l ,
'iose de que/el dedo lo  pusieron los mistóos o f ic ia le s , de modo que s i se encontraran esos

documentos BmxaiilisBXffiiyHna a través de e llo s  se podría deducir el nombre de varias de las

personas que estaban a l l í .  Supongo que esos documentos los ¡labran quemado.
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abogado defensor de o f ic io . Entre la  gente que fue procesada había varias personas cuygs

padres eran abogados*.De manera que, en el momento en que esas personas fueron al Juez

sus padres, que se encontraban presentes, quisieron feoeiüc&r la  defensa, pero les h ijo s d i­

nombra rían
jeron que no, ya que EtekíXK/KHMtaie un defensor de o f ic io . In c lu s iv e , como no se nos había 

aclarado, algunos nombramos a Artecona, que era abogado de o f ic io  en la  Ju s t ic ia  m il i t a r . 

Cuando aparecimos con ese nombramiento, nos dijeron que no, porque ten ía que ser un abogado 

m i l i t a r ;  no se rv ía  un abogado que fuera c i v i l  ,J¡x*u dentro de la ju s t ic ia  m il i t a r . Entonces

de mi caso. Me vio una vez sola en el Juzgado y por b segunda vez en el Supremo Tribunal

preso, pero que nuestro caso no se iba a reso lver por v ía  ju r íd ic a , sino que e llo s  resolv

desaparecido actualmente, resp<

¿Zo b&i ctl€Z cwurrü * —
en Punta Gorda y en
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ñauaron para conversar les rayeres
Un tifa i"ie/iiawáxgjtxKS)iSK GoKjdainar.ipsiraxcifiriiíBrsar Cordero y Enrique Martínez,

00086

N- 304 del SI DE. Los grados se id e n tif ican  hasta, el numero 304 co¡'.;o teniente coroneles y 

mayores, Insga desde el 305 en adelante son capitanes y desde el ZC?¿Jteia ten ientes, hasta

el 311, en que empiezan los a lfé re z }*  a p a r t ir  del 01  ̂ ■ r te:

4-¡L
son, . :

cropa. Enrique .i a. reines eru ¿o ¿acor ¡icio en e¡ equipe ..c /¡jjrque un. o o pvu.os ..o ...i

esposa son de ese lugar y jugaban al polo a l l í ;  cuando esteta secuestrado Uk c. e.dnt ..y n. 

conocía a le s primos, que jugaban al pele zú con ¿1 y eran a:.ñipes. Cuando ;.:i padre so i Té 

leyó en la  re v is ta  El Soldado la  integración del equipo de polo y en él esteta in c lu í ’o

este mayor

Cordera y Martínez habían sido arrestados porqxs datar rote un auto del E je rc í

en la  Avenida R ica ldqn i, en el Parque de los A liado s; a lie s  habían chocado el
.O o J^ u .

;uvi c-

ron arrestados alrededor de 

de vez en cuando 11 araban a 

cafe y rae d ijo  que s i s a l ía  

aconsejado a RaEBiííau ilecsgno

¿Sxiix diez días en tu l ovar A rti 

alguien para copienat uneC'.iOô .s 

ce es ve, me nuera pura  ̂an cj- a . . 

. In c lu s iv e , me pregunte por su

■siC A l l í  se aburrían y entonces, 

Eninnsx tn día :.:o in v ité  con un 

: co; eiitó que lo  mismo le  hutía 

¡adre, que e rr contador:!. En

1972 Rscagno había sido detenido y Cordero lo había presionado para ’e,üz:oíÍErau

que era una a lta  empleana as la. ^onca.c¡jria oenera. 1 ce ia [.a^iuii, ie î o* Ci sobre i l í - n

c ito s económicos. Por supuesto eso no funcionó; pere la  conocí 

de ese d e ta lle .

■.e esc época y se acor
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En esa oportunidad ne preguntó cor.'o estaba y ;;¡e hablo de He caga o y de Alberto

con e llo s
Mechoso, Me d ijo  que habías estado rec1entenente/en Sueños A ire s , que le  habían pedido cu

los t ra je ra , pero que el no podía hacer nada en ese momento.

Ante una pregunta del señor Diputado Z a ffa ro n i, el
)C*£>si\' rtL t __

E> te mayor C o rd e ro era el ni smo que d i r  i g í  a 1 a s tortura s en Su en os A i re s .
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(Ante una pregunta formulada por el señorB Diputado Lo ren zo ,e l señor Rodríguez 

Larreta  responde:)

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.- Lo que e llo s  h icieron fue armar una parodia de detención. 

Publicaron kxíx en los d ia r io s  que hablamos dido detenidos bwmwx en un chalet de Shangril 

llamado "Sus^". Ese chalet fue alquilado por un o f ic ia l del ¿x e je rc ito , que ten ia  el 

numero "3Q611. Dos d ías antes de la  detención en el chalet llevaron a la  gente que iba 

a ser detenida a lT i y la  h icieron comer una especie de asado al mediodía para que la

gente del barrio  los v ie ra  y notara movimiento. Según rwjsx cementaban lo s o f ic ia le s ,

e llo s  habían realizado una se rie  de xxxxx v is i t a s  de noche; entraban con paquetes.

Hacían movimientos en el chalet para mostrar que a l l í  había actividad^ de algún tipo .

No sé , pero pienso que axx la  investigación vinculada con el chalet pudiera arrobar

datos »xx importantes , porque en el comunicado que sacaron se aclaraba expresamente que 

ni
/ lo s propietarios ni la  inm o b ilia ria  a través de la  cual se a lq u iló  sabían absolutamente 

nada de toda la  activ idad  subversiva que se hubiera desarrollado a l l í .  Ese dato da la  xái 

idea de que es posible que la  inm o& iliaria supiera a lgo , efectivam ente, y tuv ie ra  v incu­

laciones con el e jé rc ito . Es raro que se ac la re  eso expresamente, ,po r 0 r̂a p arte , cono­

ciendo la  forma de actuar de lo s m il i t a r e s , no me extrañaría  nada que e x is t ie ra  un pe-
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queño negocio en re lac ió n  con el a lq u ile r  de la  casa. Casi todos lo s pasos que e llo s  dan 

están vinculados con algún tipo de cuestión económica. Tengo varios ejemplos de eso.

Después, el d ia qae h icieron el operativo c itaron  a safaxxEHHxfKX

conferencia de prensa en el ch a let mismo, a la  que a s is t ie ro n  peridd istas de varios países

También
del mundo, según comentó la  gente que estuvo# a l l í ,  XhXXiílíXHiítiíXKlí/álquilaron piezas de 

jaBRSJÍx pensión con documentos fa lso s . Pero la s  k̂x personas no fueron llevadas a l l í ,

como s i hubieran realizado un gran operativo , a los efectos de que el tema fuera comentado 

Al día siguiente sa lió  en la  prensa un comunicado que leyó el mismo SftttKXXtt Gavazzo. Yo

{Ante una pregunta del señor Bresidente , el señor Rodríguez Larreta  responde:) 

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.-Ellos ia x  pasaron ese comunicado en el lugar de detención.

Esto es un d e ta lle  que no &&&&  porque es la rgo ; pero la  radio estaba prendida

xtadHXKlxdxR continuamente. Todo el dia estábamos sentados, esposados a la  espalda, enca­

puchados
/pBKWwífliBXBX y con la  radio preddida habitualmente pasando cambias. Cuando venia algún

sacados encapuchados como s i fueran g u e rr ille ro s . Lo que

ciudad a la  gente encapuchada. Dieron una vuelta muy grande en bk I sssx  autos descubiertos,

pe*
lo escuché por xaflixia radio in c lu s ive  por te le v is ió n .

rttirtxx
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notic ie ro  I  muchas veces cambSabag; pero algunas cesas nos la s  hacían escuchas. Los 

comunicados lo s pasaron de gusto.

{Ante la  pKfigKXMKia pregunta formulada por el señor Diputado López Balestra 

en cuanto a s i había escuchado el término “empaquetador" , alxMMaKxRmdiniTigiíiKmxlaaiiKetax 

Kespeuiítoxifrx é declarante Rti responde:)

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.- Esa palabra no recuerdo haberla escuchado nunca; ss/TXXpKXííiSKií) 

vez que la  agx oigo.

(Ante/ia pregunta formulada por el señor Diputado Meló, sidas el decla­

rante responde:)

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.- El o f ic ia l 306 era el Capitán EHKXpB Ricardo Medina.

la  primera

una
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Medina, lo que hizo, fue encargarse de los trámites de la inmobiliaria, o sea, de

alquilar las casas. Shoá&xis: No conozco el nombre de la inmobiliaria, pero posiblemente este 

en el comunicado/) dice expresamentq que la inirou il i aria no tiene nada que

ver con la subversión; posiblemente se trata de alguna inmobiliaria de GhangriláJ Adems, 

esta oficial Medina también en Buenos Aires.

En lp que tiene relación i con la pregunta sobre las ventajas económicas, pienso que 

la cosa es muy clara. Tenían grandes paírtidas de dinero para compra de ropas y equipos.

Todos andaban de particular, con automóviles k y con los mismos relojes. Un día, trajeron 

íDnáx .una partida de x s b relojes y todos ellos soma andaban con uno. Lo mismo sucedió con 

la ropa. Trajeron equipos Adidas para cada uno y lentes-üesgfiáB iguales para EHdaxtanH to­

dos. Evidentemente, funcionaban como un servicio secreto^ entonce^, todos tenían que andar 

détepoinácío, aspecto. Esa era la característica. Y lo más notorio arjocfora eran los i'obos

de dinero, porque, había mucha plata en juego. ¥ k hd i x»ícItrkpockkr Vendían las viviendas y
En lo personal

todo ese tipo de cosas que.redujeron./Ep66dbasHSKK^sxsHiisi, por ejemplo, tenía un apar- 

amento en Buenos Aires, y hasta'Un año después que estuve secuestrado, mi suegro pagó per­

manentemente la contribución los gastos comunes. Un día apareció un cartel cae decía: "In­

tervenido por el Ejército argentino". Ex>dtSS2^; Besbdés que salí de la cárcel, y estando en 

Suecia, en 1983, me llegó una noticia de Buenos Aires --cuando ya empezaba el gobierno de

Alfonlsín-- de que mi apartamento había sido vendido.
X )
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Eso fue denunciado en una Comisión parlamentaria. habían ido a la E escribanía a 

retirar el título de propiedad con una mujer que se mizo pcLsar por mi esposa, luego fal­

sificaron su firma, hicieron el negocio con el comprador y vendieron ni apartamento. Ellos 

debieron pensar que yo estaba desaparecido. Ni esposa estaba en Suecia, y registrada en 

la policía de ese país, existiendo constancia de que nunca se m t o x k  movió de allí. Se

comprobó que todo era falso y ahora me van a devolver el apar t amen tay. eesmu êei - ihxizso .jsmm ¡.

céentos de
Esa maniobra se hizo con las propiedades d¿/E£nsx: desaparecidos. I'i caso es bastante

excepcional porque yo aparecí de casualidad. Pero ellos ni sabrían.

(Ante una pregunta de(«¡r señor Diputado^se contesta lo siguiente:) 

________ Actualmente, Iiay un Tísek Teniente Coronel argentino /por la venta de truchos' pisas

apartamentos y que estaba ligado a una escribanía. MHxteiqp El escribano tas bien estaba 
^  io  Ai

de si iiabía oficiales uruguayosx vin-Jidn involucrado/^ No las tengo datos EmxEsifiEm

culados en este asunto.

(Ante una pregunta dda& señor Diputad , se contesta lo siguiente:)'

_Lo único que nos dijo Gavazzo fue lo siguiente: que tendamos que firmar un acta

en la que reconocíamos liaber ingresado al Uruguay a través de Buenos Aires. Eso fue lo 

que firmamos. Nosotros no hablarnos con Gavazzo del contenido de un comunicado, sino del 

de las actas. N9 sé lo que decían todas a las actas; puedo hablar sobre lo que menciona­

ba la mía. Mi acta de interrogatorio ¿exe decía que yo Iiabía viajado a Buenos Aires entro 

1973 y 1976, que había vivido allí y que había realizado actividad de propaganda contra el
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gobierno uruguayo trabajando como periodista en distintos medios de prense.; c¿ue 3labia 

participado en un comité de exiliados uruguayos en la Argentina y que posteriormente me

había trasladado al Uruguay en un avión de PLUMA, en tal fecha --por el mes de octubre--,

y *
usando un documento feisx y que había sido detenido al ingresar al país. Ge decía que ha­

bía ingresado al país con la finalidad de rEjfecrxxixxxoúx realizar actividad de propagan­

da contra el régimen. Eso era lo que decía mi acta de interrogatorio y ese era el acuerdo,

enture comillas, que mencionaba. Absolutamente nada más. Nunca vimos los comunicados.
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( An te una pregunta dafi# señor Diputadq/^l declarante respondo: }

los
A mí no me llevaron al chalet» llevaron a un grupo de detenidos; nevaron

x un par de días antes e hicieron un asado al mediodía.

(Ante una pregunta defMH/áeñor Diputado, 1 declarante responde:)

________El O fic ia l Gaeazzo apareció con d iferentes propósitos.

El nos d ijo  que liwrfjxsiiix ingresaríamos al Uruguay por el depártanseto de1 Pío Perro

como s i se ¿«a tra ta ra  de un grupo qe venía a in vad ir el p a ís . Esto fue planteado'por

dicíio O fic ia l ^mKmRQzkeixffiKnMnExdHQumanitQX̂ daĉ ffidmxraiíiiHidrrocmnEmtomdQxtñ̂ ííox en las primeras

semanas del mesa de agosto da 197o- .1 respecto tenemos un documento muy ca rac te rís t ico

constan
del. Congreso Norteamericanos redactado el 2 de agosto de 1P7U , .u ql que p itó n  algunos

de los testimonios . En esa ocasión la  Comisión Parlamentaria del SEnado Norteamericano
?

tKaka trataba o 1 toma do la  ayuda ¡¡¡i l i t a r  de Uruguay a Paraguay. 1 señor nipetado doce 

c r it ic - í la  p o lít ic /a  uruguaya y d ijo  que so debía suprim ir la  ayuda m ilita r  a nuestro país 

Entonces, el miembro informante del Departamento da Estado 9 ol señor pyajr)., manifest" que 

habían aparecido nueves elementos re la tivo s  a la  situación uruguaya. ;<k?;xxx Expresó pu­

se había descubierto una baso te r ro r is ta  en Dueños A ire s , integrada con elementos del 

Partido Comunista , al cual se le  <3̂ 1 expropiado armas rtsfo de la  OPA 33. dos fcxsixsxmtr1.'' 

te rro r is ta s  capturados en Dueños A ires son alrededor de doscientos y planeaban iu  invad ir 

el Uruguay % y asesinar a algunos gobernantes, non los cual se lo g raría  desestab ilinar
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En eso momento,

el país ./é ste  fue el fundamento del mantenimiento de la  ayuda m ilita r  al ''ruguay.

Ademas, en otra parte de su intervención, el señor Ay se manifest-" que la s  autoridades

uruguayas le habían dicho que ¡1^0 podíax pasar a Juez a esos te rro ris ta s  par su prado 

da peligros!dada, ya que el Juez podría decretar su lib e rtad  , con el K&xsriiy-pm, consicjuio;r

peligro para el ¿sapis pa ís . < or lo  tanto, era necesario les c :r ro r¡ cuan :<.,;.ro

dijaax disposición del Poder E jecu tivo .

Par supuesto que e s t j documento es mucho : "s 'ntcnsn . or" lleg a r na capia dr

el a esta Comisión.

(Ante una regunta áyjfá  sarjen Hiau 1:ad\)j.} 1 s o ííar dac 1 arnnte respc-oda:)

uol i*• ¡.. nen ¡ ‘¡ uana
__________-La prepuesta ^MBíonaaxliiicaxa 1 o fi ci a 1 G a v az a o / itsxm alriix f; con ;>o to rio  ni 1 a■ i c. 1

intervención del Congreso norteamericano-, t las xxxx ;n cas :un" ,:n un.: nzeaoxLcn unp.: 

exacatamento
üXHSgaíCíiíix la misma idea, En nuestro gafo se dio a c r A cou.uniende r .1 - ./i v. : 1

te rro rix s ta s  ni 2ó de octubre; ocia exacta ;. . S lox mis:;.:, un-un ■?,

üa.
^s oviáefiik uu car.: e u i,.. .> - . i '■  *--Tr■ ■ „ . u; nu-stro aras i aun a; .re  e..nx

fue motivado y estuvo directamente vinculado al oro!.lama d..i : •yi i I , m S .

u i l i t a r  al Uruguay; -.a intentó hacer una especie de se©:; cor 1 v* C j  -■ / «. \ • '  -j 0 s

:er esa ayuda m ilita r  .

Por supuesto , durante ese período sucedieron varias cosas. Ju o aleccionas e.

ííXíúaa astados unidos y fueron ganadas por -el señor Mxkxxkx Carc.gr. „a ayuna mi 11car
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en lo inmediato no fuá renovada; se tratan a da u¡ :\\\a r>u.
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planteaba* Durante un tiempo ¡¿ trabaje ¡¿Éjp*c po rio  chis tu a c :,v..a i;¡ ser,.; • i , i

"Cronista Co¡.iercialíS([;' . Como consecuencia de e l lo , los C rida].o - cge;; nos tenían secuestra 

dos permanentemente rno preguntaban quien ganarle. las e lecciones, tetaban interesados en el 

tema, porque del resultado de la  elección depon derla toco lo xraifarixxSx rol a i i ve a los cierro - 

clios bumanos. Quiere d ec ir que ís ta  era una de las grandes preocupa cío; íes }iiíí p o lít ica s  de

los O fic ia le s .

Crv»
lo que he relatado fue el planteamiento qk¿@;k(ek ix ; que Sa nos uizo . . OS"

vanes
te normante » ¿se lib re to  fue ajustado y s u fr í Í xsxeís candios. Sinceramente no recuerdo

todos los deta lles . din embargo, puedo decir que la  primera idea fue d iv id ir  a la gente ¿ k

«afen grupos: primero ingresarían al país el §¡n¿pjiiax;;: grupo de personas que tendría mayor

Se nos d ijo  que
condena y después en tran  an los demás./todos rixkíaxxKatMnacmxiT¡ix debíamos reconocer que 

habíamos ingresado al país por esa v ía ; eso era lo que teníamos que aceptar . .. esa a ltu ­

ra de los acontecimientos al escándalo p o lít ico  ara para e llo s  un s i amanto menor, ya que 

debido a la  gran impunidad con que se manejaban los medios de prensa , . odian provocar un 

efecto muy espectacular con muy ‘poco fundamento . SI 3355 de las cosas que se decían en el

y
Comunicado eran ad je tivas estaban relacionadas con KnusiHni cosas disparatadas; por ejemplo,

*. /se decía que el grupo capturad^íiabfa matado a no s '  cuántos poli t i  as en la  Argentina y que a!

planeaba nuevos asesinatos y secuestros.
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ts (\M. grupo estaba integrado por &a once mujeres, algunas de avanzada edad, que es­

tuvieron un año presas. Mi esposa estuvo detenida un año y medio y supuestamente era in­

tegrante de esa peligrosa banda de terroristas. Quien estuvo preso más años y que también 

sería integrante de esa banda, ¿cus fui yo, que estuve detenido aséis años, cosa que era 

poco teniendo en cuenta las penas que aplicaba en el Uruguay la dictadura militar,
/"o-*'/

(Ante la rpg preguntare si estuvo preso seis años, con X anterioridad a ese 

comunicado, responde:]

___ 4to, fue justamente a raíz de ese comunicado.1 , , £S*yUuV'hAAAAA

m le manifiesta que, aparentemente, HKaxd según el alegato de su padre, una

de las condiciones era que tales detenidos --aquellos a los que se les iba¿

a aplicar menor pena-- debían firmar una declaración de que habían venido al

Uruguay, se hablan instalado en varios hoteles con documentos falsos y, final­

mente, que lo habían hecho para desprestigiar al país ene 1 e x t e r i o r , l e

pregunta si en cierto momento eso funcionó, a lo que responde:)

____ No fue exactamente así. Nosotros firmamos un acta y en un momento dado, GavazzoyleT

dijo a cuatro o cinco personas de las que estaban vinculadas al expediente,que no eran las 

que tenían menos pena; por el contrario, eran los que estaban con más años, Pero, tenían

las características de ser los más conocidos: Margarita MHQÉJí Michelini y yo, que habíamos
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sido, publicitados en el exterior como desaparecidos. Nos dijeron que podíamos sacar una 
solicitada

en los diarios que estableciera que Fulano de Tal comunica a la opinión pública 

que reside en tal calle de Montevideo y que hasta el momento no ha tenido ningún problema 

con la Justicia uruguaya. Este comunicado sería una forma de amortiguar la denuncia interna­

cional referida a nosotro3. BaVazzo dijo que''a los viejos eso no les convenció, de modo que

ustedes van a tener que pasar presos a tal lado". Evidentemente, había una contradicción,

entonces d

porque si I se publicitaba esa solicitada, no X nos podían dejar detenidos. De modo que

'U
el asunto. M  El único caso que no hicieron filmar solicitada ni nada 

por el estilo fue el de mi padre, al que liberaron. Ellos, al principio & le dijeron que 

lo iban a procesar por1'asistencia a la asociación". Mi padre, en la entrevista con Gavazzo 

le dijo que él no aceptaba firmar nada, pues no había cometido delito y que el único par­

tido que había integrado era el blanco. Por lo tanto, no sxtpa estaba dispuesto a

firmar ningún acta que lo comprometiera con un grupo subversivo. El le manifestó que ténía 

ideas diferentes al gobierno pero que no integraba ninguna organización §e  guerrillera. 

Creía que iba a salir en libertad y que se iba a ocupar de mi defensa por todos los medios 

jurídicos a su alcance. Entonce^, Gavazzo le manifestó que no iba a ser necesario, porque

¡, /y  'Hi «i ■ ¡»> ic no ■^QflÍQ^íue hacyo iba a ir al Libertad y que iba a salir fapidamente. nacer ningu­

na gestión.

Como final de este episodio, fui trasladado al Juez en diciembre de 1976,
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Hasta ese momento, todos mis familiares pensaron que mi esposa y yo estábamos muertos.

En realidad, estuve detenido seis meses, entre los tres lugares: Ríenos AÍSEs, Punta 

Gorda, y Bulevar y Palmar. En diciembre me llevaron al Juez y un soldado, en un auto del 

Ejército fue a la casa de mi esposa comunicando a mis suegros que yo estaba preso en el

Uruguay y que h  iba a pasar a Juez tal día, por lo que debían mandarme cepillo/de dientes

y ropa. En ese momento, mis familiares se enteraron de que estaba vivo, ya que había ámc

gi figurado como desaparecido; inclusive a mixtáixj hijo le dijeron que nos hab'ian matado.

m x m X M . El había sido trasladado por mi suegro a Montevideo. Ellos^Ié habíandidio a mi 
que contaba con seis años,

ni jorque lo más probable era que yo estuviera muerto .

por parte del Coronel Gamarra
El 24 de diciembre se me lleva al Penal de Libertad y se me procesa/ggg

"Asociación subversiva'1 a tres años y medios de cárcel. , . . .* Luego paso a otra instancia

dicial y el Juez Militar, Goronel Blanco Vilas pide nueve años. Era el Juez de Apis Apelación#/, 

Me niego a firmar la pena y hago la denuncia del secuestro en el Penal de Libertad. Las au­

toridades ,Kdel penal me dicen que eso es mentira y que yo pude haber sido trasladado desde 

Buenos Aires a Montevideo sin haberme pedido permiso y que los trámites de aduane} pudieron 

haberlos hecho ellos. Ante eso, manifesté que es bastante curioso que alguien ingrese aS al 

país de madrugada y encapuchado. Luego, en el acta no figuraba eso. A  raíz de eso, como

sanción, se me í h k± incomunica en la celda de castigo durante un mes.
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En ese momento se produce la  reunión de la  3 .E .A , en la  cual mi padre y Juan 

Raúl Fe rre lra  rea lizan  la  denuncia del caso, Más o menos a los veinte días de ocurrido este 

hecho se me lle va  al Supremo Tribunal M il i t a r , que estaba reunido en pleno y a l l í  el coronel 

S11 va Ledesma me pregunta s1 tengo alga que decir con respecto al caso,y Yo le  respondo que 

sobre esto está todo dicho, que no me hace fa lta  g agregar nada más, pues se conoce perfecta­

mente cuál ha sido el trám ite de todo este expediente. S ilv a  Ledesma me baja la pena de 

nueve a cinco años y medio, haciéndome un promedio, ya que en la  reunión de la  O .E.A . el 

-’elegado uruguayo, Giambruno, m an ifiesta , frente a la s  denuncias de F e rre lra , que yo estaba 

preso en el penal de Libertad y que iba a s quedar lib re  rápidamente porque estaba condenado 

a cuatro años. 0 sea que, entre los cuatro años de DI canco Vi 1 a y los cuatro de que había 

hablado Giambruno, me hacen un promedio de cinco años y medio.

En d e f in it iv a , salgo en libe rtad  en 1982,

(^Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo* acerca de s i  durante el tiempo

mutuo
de detención de él y su esposa habían tenido conocí mi ento/tle cuál era la  situación deü

uno y o tro , el señor Rodríguez Larre ta  respondedme l^ientras uno se hallaba en Punta

R ie les y  el otro en L ibe rtad , no te& tfó& va nunca pero conocía/Tcual era la  situación Je lcu a'

otro ,
\Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni acerca de s i su esposa había

<rsrŝ  ¿-Ann&rA ' —
sido torturada, el señor Rodríguez Larreta  responde:)das S í ,  en esa e x  época no había n in -



CQM.DESAPARECIDO: i no 1\ju 0 0 1 0 1 } ) Í ) I

guna persona que no lo fu era ; podían va ria r  los grados de v io le n c ia , pero la  tortura 

era general; la  base del Interrogatorio  era la capucha y el plantón, que ya en s í co nsti­

tuye una tortura y , a p a r t ir  de ah í, los grados iban subiendo.

Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni acerca de s i en el ^enal de

Libertad torturaban en forma asidua y sin  ninguna razón, el señor Rodríguez Larreta  res-
k L4ytrtfi=f4. __

ponde:]Ajo que había era la  amenaza constante de sacarnos del penal, pero en el lugar mismo

no había to rtu ra  f í s ic a ,  kaxqUBXstxhs Rabian presiones f ís ic a s ,  sanciones, allanamientos

f ís ic a
de ce ldas, algún golpe, pero la  tortura/s1stem ática no era ap licada .

Quiero agregar un dato acerca del caso de Helena Quinteros, Yo hice el tes­

timonio, se le  entregué a la  madre y creo que fue presentado a la  Ju s t ic ia , Estibamos

'Á'Á
por ser procesados, con a^xasu la  firma de la s  actas y la s  solicitadas,qus/com o ya x lo

2 '¡'2
re la té  antesxx,EMEmáE Uno de los o f ic ia le s  que estaba vinculado al asuntos/el mayor

Gavazzojf y  o tro , que tomo parte bastante a c t iv a , era un capitán que tenía el número 337,

cuyo apellido  no lo  tengo aún muy c la ro . En el testimonio de mi padre aparece el nombre

exacto, El mayor Gavazzo y este o f ic ia l número 307 comentaron, en el momento en que

íbamos a firm ar la s  actas , que se podría in c lu ir  a Helena Quinteros en eséü paquete, 

para apareciera en ese momento. Hay que a c la ra r también que basta ese momento estiba­

mos en el f i lo  de la  navaja ; habíamos desaparecido; estibamos entre  el penal de Libertad 

y la tumba, por mas de que en ese momento se hablaba de que firm iram os'actas. El tra te  

tuvo ca ra c te r ís t ic a s  muy vio lentas todo el tiempo y  la s  amenazas Je muerte eran constantes.
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Quizas ahora le  esté b ¿ando un tono demasiado f r ío  al re la to , pe.ro ustedes 

deben Imaginarse el clima que a l l í  se v iv ía , Era un drama, s pues se torturaba y se sen­

tían  g rito s toda la  noche; siempre había gente colgada en los corredores. Las formas de 

trato  variaban mucho, porque as í como cuando Cordero estaba aburrido me llamaba para con­

versar de p o lít ic a , a la s  cuatro o cinco horas se le  ocurría mandarme co lgar, y así lo-hací 

De manera que e x is t ía  ese tipo de fluctuaciones de estados de animo.

En medio de ese clima fue que Gavazzo y el o f ic ia l numero 307 comentaron que s 

t ía  in c lu ir  a Melena Quinteros en el paquete de apariciones, En ese momento me sorprendí 

que d ije ran  eso. Entonces le  pregunté a Gavazzo s i Melena Quinteros no estaba, muerta. Me 

surgió espontáneamente porque se trataba de una persona que había desaparecido ya hacía 

varios meses, Gavazzo me respond-iÓ que no estaba muerta, que estaba perfectamente bien 

y con v id a , detenida en unaasiHbiKBiiiiiaíaioxaiailixíTiníUirrte chacra del E jé rc ito  en el in te r io r , 

junto con otra gente, A los dos o tre s  d ías , cuando firmamos el acta , le  pregunté al o f i-  

1 nGmero 307 qué había pasado con Melena Quinteros y me d ijo  lo  s igu iente : "Se armó l ío  

con los v ie jo s ; e llo s  no estuvieron de acuerdo". Fue una re ferencia  a que'los generales no 

habían estado de acuerdo, pues les había parecido demasiado engorroso el trám ite de la 

desaparición de Helena Quinteros, Esto fue en noviembre de 1S7G,

Ante una pregunta del señor Diputado Granucci acerca del medido que supervi­

saba la s  to rtu ra s , el declarante responde:

Oí
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SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.- El nombre no lo tengo, pero s f la  descripción f í s ic a .  Era una 

de estatura
persona/más bien baja , bastante desarreglado en su forma de v e s t ir ,  eb  que usaba tra je s  

ra ídos, descuidado en su aspecto; daba la  Impresión de ser una persona toxisauax que tomaba 

bastante, ya que tenía los ojos enro jecidos; el aspecto general era aindiado, con el pelo 

muy negro peinado hacia atrSs^/yo d ir ía  que vagamente parecido a Atahualpa Mupsmikix Yupanqui 

en cuanto al tipo de rasgos f ís ic o s * — ; ¡ims bien entrado en carnes, sin lle g a r a ser gordo;

con los ojos con bo lsas; de cu tis  algo aceitunado.
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La edad era de aproximadamente entre 40 y 45 años.

{Ante una pregunta formulada por el señor Diputado Granucci, el declarante re s ­

ponded : )

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.- No reg istré  en ese momento s i era asm ático , pero puede ser. 

No lo  v i nunca más, peoo lo  puedo id e n t if ic a r  fácilm ente. Además, me interrogó muchas

vece?s in  vendas . El decid la s i habla que continuar o no con el in te rro g a to rio , sobre

todo cuando uno estaba colgado. Era bastante duro; en general era partidario  de seguir

con lo s in te rro g ato rio s .

(Ante/iaxjaxgHXtx pregunta formulada por el señor Diputado Meló, el declarante 

responde:)

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.- Los o f ic ia le s  y soldados uruguayos que v i en O rle tt i fueron 

lo s s ig u ien tes : el Mayor Cordero; el Mayor Gavazzo; el Capitán 307; el Capitán 305, 

que era A rab ; el Capitán Jorge S i lv e ir a ,  que se hacía náí&lilíXXBl£éí llam ar “Oscar Siete 

S ie r ra s " ; el Capitán Ricardo Medina. Además, la  noche nüfixijggKssaxHHX en que fueron

detenidos mi padr^mi esposa, junto oon aixasxpKXWKax otras personas, estaba el O fic ia l

304, que era el Mayor Enrique M artínez. Por referencias de algunos de e llo s  que v i en

Montevideo —no los xxpasx v i personalmente en Buenos A ire s-- sé que estuvieron el 

Mayor Rama, a lia s  BXX “El To rd illo " y  e l Teriiente Coronel 88 301, llamado Rodríguez,

una

JEjMEXBKaXfii
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que en ese momento era el je fe  del se rv ic io  de in te lig en c ia  del e jé rc ito  uruguay^;

era el principal del equipo.

(Ante una pregpgta, el declarante responde:)

SEÑOR RODRIGUEZ LARRETA.- El testimonio o rig ina l de mi padre fue hecho en el e x te r io r , 

con lo s datos que había en ese mimemto. El apellido del O fic ia l 301 no es Ramírez, 

sino Rodríguez. El nombre de p ila  no lo  recuerdo con exactitud ; creo que es Juan Carlos. 

En una de la  l i s t a s  figu ra  el nombre exacto.

(Ante una# pregunta, el declarante responde:)

SEÑ0R RODRIGUEZ LARRETA. - Daba la  impresión de que el Teniente Coronel Rodríguez estaba

a llo m as bien ana como una máscara^# ;no tenía mucha activ id ad . El que mandaba realmente

era Gavazzo,que aparecía como superior a Rodríguez. Se reían bastante de §1 i  hacían

comentarios en el sentido de que era una persona bastante íh £& in e ficaz  , que no tenía

mucha importancia^,lo que hacía era pasar por a l l í ,  mirarnos y formular preguntas que

venían poco al caso. En un momento* hizo una gestión en Buenos Airres. Fue a l l í  a aiufiaixgxai

averiguar la  s ituac ió n  del h ijo  de Sara Méndez, 

a quien v i
Otro/ijÉíSxé£<ÍHS# en Buenos A ires era el O fic ia l 2B 309, que era el Teniente Maurente.

al que
yo conocía personalmente. Lo he v isto  en forma bastante re iterada cuando

taobimiinKdiKSBmaiuaiiEiQixmimsâ DisamxjKintKXGBmxnisxtenBmx 

estaba detenido en Libertad . El estaba encargado de la s  v is ita s  en el Penal de LiberX/
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tad. También lo veía mi esposa cuando venía a k j íx s x  vis ita rm e.
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(n
(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni, sexkh2i£e k£x  el señor

Rodríguez Larreta responde:)

xJáfixacx No via a Campos Hermida. Además, m x í ü e k s m s  puedo haberlo visto pero no

lo conozco.

(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni, el señor Rodríguez La­

rreta responde:)

_En ese lugar, dentro de la lista de oficiales, había algunos que tenían menos

que ver con la parte de interrogatorios y torturas. Por ejemplo, los que

tenían los números 310, 311 y 312 eran oficiales que estaban menos ligados

estaba en Buenos Aires trabajando y fue el que manifestó ¿i estar horrorizado coi

las cosas que había visto, E&h Eso nos lo dijo a nosotros .o enloquecer

ai las persenas. Su nombre era Sanden o Sander. Una vez trajo un reportaje hedió a IleLutit 

wJmidt, el Canciller alemán en aquel momento, ¿onde haEásxKHKx Schmidt hacía una cierta 

justificación de la tortura como método extremo para averiguar datos, pero sin llegar al 

extremo de lesionar a la gente. Este oficial lo leyó y nos dijo que estaba de acuerdo con 

esa idea. Ese concepto de la tortura lo comprendía, pero no estaba dispuesto a cosas de

a la tortura y no poseflf'ningún testimonio de que hayan si torturado a nadie. El núaero 311

el motivo deli interrogatorio no era obtener ningún dato, sino hacer enloquecer

sadismo o de ese tipo. Esa fue su reflexión.
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(Ante una pregunta del señor Diputado Cortazzo, el señor Rodríguez

Larreta responde:_)

n
El h  interrogatorio era para averiguar todo lo pudiera saber sobre urugua-'

yos que estaban en la Argentina. No se pretendía ningún nombre concreto, aunque pienso que 

en otros casos eso puede haber sucedido.

Tn mi caso concreto, me preguntaban ja. por todo lo que supiera, vxaoiafbnráTKftxft vincu­

lado a misa actividades en la Arig Argentina. En primer lugar, lo que había bocho en la 

Argentina desde que había llegado hasta esa fecha. En. seguido término, se me preguntaba 

por todas las personas y lugares que había conocido, o sea,.con respecto a todos aquellos 

argentinos y s. uruguayos vinculados a la actividad política. 51 sEgudraEoL seguido día de 

mi estadía en Orletti, el oficial 307 se me apersono yxkakiá y me dij ccoc: : 'Aquí tenes dos 

alternativas: o morir" --luego de ser sometido a tocio tipo de ünquiriazos1 ‘xx, como decían 

ellos hablando de las torturas-- "o bien colaborás con hhs±xs nosotros; fundamentalnímte, 

lo que nos interesa es todo lo que tenga que ver con dinero, si vos sabes donde hay dinero1 

.ja la medida en que ellos no se me presentaron como oficiales del Ejército^; --si bien sa­

bía que lo eraí-"- yo los traté como secuestradores. Y les contesté: :Personalmente, dinero 

no tengo; tengo algunos familiares en Uruguay que podrían s conseguir algún i dinero. 3i 

se trata de pagar e  rescate,puedo hacer los tramites". Entonces, se interesá^jífe y me pre-

.guntí^i cuanto podía conseguir. Inclusive,hablamos de una cifra en dólares. 51 se fuea a
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hablar con otro; después volvió*ePsEsaout pensé: "antes de que me maten les doy sdt dineros1

Era un esquema muy simple,

(Ante una pregunta del señor Diputado MeloS Santa Marina, el señor Rodríguez

k Larreta responde:)

Entre los secuestradores uruguayos había dos soldados, uno ¿ era un sargento spas

de quién no conozco el h e &íh nombre, que era enfermero y que le decían f¡& 1 sar­

gento "negro" ; éste era uno de los principales sargentos encargados de los mtsxxra inte­

rrogatorios. El 13 de julio estuvo kmxsM k  cuidando a la gente que estaba allí. El otro 

soldado era muy sádico y le decían "Drácula", de quien tampoco conozco el nombre. No obs­

tante, algunos de gHtrKnrgwg los nombres de estos soldados los tiene este soldado Barboza 

que ya mencioné, puesto que en la medida en que él tenía un trato directo con ellos, cono­

cía sus nombres; además, en algunos casos, no sé si no conoce también las direcciones. Í &7 
*^en£o entendido que

4&/Barboza imiXBSÉdimimxfiimmxmAimmat no.estuvo en Buenos Aires.

(Ante una pregunta del señor Diputado líelo Santa Marina, el señor

Rodríguez Larreta responde:)

__________ Personalmente, yo vi a Gerardo Gatti y a León Ruarte. Y tengo referencias indirec-

tas en el caso de Melena Quinteros, de Pablo Errandonea y de Pablo Recagno, porque/los in-
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terrogatorios surgió que algunos de esos oficiales habían hablado con ellos en la Argenti­

na. Esto lo supimos en Montevideo, no en Orletti. Otro caso que se mencionó en los interro- 

gatorios fue el de Zaffaroni --el padre de iándmra Mari ana /jforfff^dñrffsrr a quien habían

detenido y habían visto. No conozco otros casos.
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deri desaparecidos

Me hicieron re ferencia  en forma el ara <$$$£& ¿(1 caso de Sü e x  f l ic í ie l in i ; a la  h i j a  le 

preguntaron sobre e l .  A mí me comentaron:"Fijáte sé será importante este lugar que 

aquí tuvimos presos a dos leg isladores uruguayos11 .Esto lo di jo un O fic ia l argentino.

S(Ante una pregunta de[jfa señor Diputado^sl declarante ÜSf rospond

_____________ El apellido  de ese o f ic ia l no lo  sE , decían R "Raqui" o "Raqui

mo". 'Áo conozco los nombres de los O fic ia le s  argentinos. Tengo entendido que se cono 

ce el nombre de ese O f i c i a l ,

(Se suspende la  toma de versión taqu ig rá fica )

( Es la  hora l l y  41. )
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ACTA No. 6

En Montevideo, a los veinte días del mes de mayo de mil novecientos 
ochenta y cinco, siendo la hora nueve y cuarenta y cinco minutos, se 
reúne la Comisión Investigadora sobre Situación de Perdonas Desapa­
recidas y hechos que la Motivaron, de la Cámara de Representantes.- 
ASISTENCIA. Concurren los señores Representantes miertbros Mario Can 
tón, Víctor Cortazzo, Francisco A.Forteza, Nelson Lorenzo Revira,-- 
Edén Meló Santamarina, Edlías Forras Larralde y Alfredo Zaffaroni.-
Falta con aviso el señor Representante Edison H.Zunini.— --------
Concurre igualmente, el señor Representante Eduardo Jaurena, — ----
Preside en forma "ad hoc" el señorRepreserrante Forteẑ , actuando
en Secretaría el funcionario Martin García ^ín,-----------------
ASUNTOS ENTRADOS. Se da cuenta de una nueva nómina de personas desa 
parecidas hecha llegar por SERFAJ, procediéndose a du distribución. 
El señor Presidente darla palabra al :®ñor Representante Jaurena, a 
efectos de que efectúe la ampliación de las denuncias formuladas en 
Sala oportunamente, sobre la situación de piudadanos uruguayo^ desa
parecidos en la República Argentina.---------------------------
De dicha exposición se toma Versión taquigráfica cuya traducción —  
dactilográflca se adjunta a esta y se la considera parte integrante
de la misma.--— -----— — — ----------------■----------------
Para el próximo jueves Veintitrés se resuelve invitar a los familia 
res de los desaparecidos Roberto Julio Gomensoro Josman y Luis Eduar 
do González González, asi como requerirles el acercar a la Comisión 
a toda aquella persona que pueda aportar datos fidedignos sobre ca­
da uno de los referidos casos*— —  ------- — ----------- ------
Siendo la  hora doce y qu ince  m in u to s , se le v a n ta  la  s e s ió n ,  l a b r á n ­
dose  pa ra  c o n s ta n c ia  la  p re s e n te  que f irm an  lo s  se ñ o re s  P re s id e n te  
Mad hoc" y e l S e c r e t a r io  de la  C o m is ió n .-—---------------------

Presidente "ad.hoc"
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE DASAPARICION DE PERSONAS Y HECHOS 

QUE LA MOTIVARON

(Sesión del día 20 .5 .85)

SEÑOR PRESIDENTE.- Habiendo número, está ab ierta  la sesión .

(Es la  hora 9 y 48)

___________  Tiene la  palabra el señor Diputado Jaurena.

SEÑOR JAURENA.- Tengo en mi poder un lib ro  de la época de la dictadura de

T e rra , llamado "Libro de las to rtu ra s" . Sus autores son Pérez Pa llas  y Ricardo Paceiro.

Me Importa dejar esto como antecedente porque en aquella oportunidad,/año 1935, después

Bernardo
de la revolución de enero y del atentado de/fettHKtttKúfca García contra Terra-- hubo to rtu-

Frugoni
ra s , que no fueron de guante blanco, sino torturas de verdad./£ skkk planteó en la Cá- 

* se hallaba
mara esta s itu ac ió n . En aqaella época la  Cámara/asíaba integrada por gente que estaba

una minoría formada por la bancada
con el régimen pBKúfttB, salvo/BÜaxyxhathía KrMmMrtnnitfx s o c ia lis ta , compuesta por tres

y
Diputados,/la Unión C ív ica ,xxen  una posición que no era de c r i t ic a  acérrima ni mucho 

menos, aunque estaba fegules, que era una figura que en esa investigación fue el miem­

bro que informó en minoríaKK. En esa oportunidad, no obstante haber sido un Gobierno 

d is t in to  al que acaba de conclu ir en este p a ís , porque había Parlamento e lecto  —desde

luego que habla grandes partidos en la abstención— , la  mayoría del régimen vigente

w
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1 ■fofas y que vinieron a m entir, pero v in ieron . Ese es un p rinc ip io  muy importante 

a saxaix sostener. Venimos de un pafs que tiene raa su trad ic ió n .

Tengo anotado aquí el primer puesto público que desempeñó don José 

B a t lle  y OrdÓñez: fue Je fe  de P o lic ía  de L a v a lle ja  en 1887, época del Gobierno de 

T a je s . Lo primero que hizo fue d ir ig ir  una c ir c u la r  a los Je fes de P o lic ía  --entonces 

se llamaban Je fes P o lít ic o s— adviertiéndoles a los Comisarios que consideraría una 

gravísima fa lta  la aplicaaión de £a castigos y  tormentos, porque eran indignos de un̂  

pueblo cu lto .

SaxEKxedxtx Cuando el atentado de la bomba tomó precauciones para que 

no se m o rtifica ra  a sus autores. Estos antecedentes forman parte de la  trad1cion.de 

este p a ís .

Este lib ro  es el primero; hay un segundo que todavía no lo conozco, pero 

que creo que debería conseguirse un ejemplar y que cada uno de los miembros de la  Comí- ' 

s1ón lo  le ye ra . Es el informe de la  Comisión SSbato, publicado en el lib ro  "Nunca Mas", 

donde hay aspectos que es necesario conocer porque demuestran el régimen en e l que 

han x i  sido exterminados nuestros compatriotas en la  Argentina, Yo tenía una cantidad 

de fotocopias de esto , que in teresan .

Por ejemplo, a propósito de algunas referencias que el otro día hizo 

el skb señor Diputado López Balestra  acerca de un operativo ocurrido ¿ r  por sus

sftxax
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c a ra c te r ís t ic a s , evidaft temen te fue realizado por elementos de la  represión argentina 

—p o lic ía  o e jé rc ito — él decía que sinxihairiiBwaxiilarafiifflxsaexiiKaKitáíOBmla detención se prac­

t ic ó  en un e d if ic io  situado en la  c a lle  Fernández Crespo 1757, a media tarde . La zona 

había sido cercada por m otocicletas, de manera de Impedir el t rá n s ito . Ese es t íp ic a ­

mente, uno de los rasgos que tuvo la  represión en la Argentina, que se llama "luz 

verde" o "área lib e rad a". Esto figura en la  página 19 del informe jsitada de la  KemíusítSw 

CONADEP, que dice lo s igu ien te : "Queda en c la ro  que cuando la  'patota' o 'Grupo de 

Tareas' debía efectuar un operativo, llevaba el permiso de *rlintnx!?uEralBJcxmx Ji'LUZ VERDE'. 

Des esta manera, s i algún vecino o encargado del e d if ic io  se ponía en contacto con la  

seccional de p o lic ía  más próxima o con e l comando rad io e léctrico  pidiendo su in terven­

ción se le  informaba que estaban al tanto del mismo pero que no podían actuar.- Para 

trasponer una ju r isd ic c ió n  p o lic ia l ,  la s  fuerzas operantes debían pedir la  'lu z  verd e ', 

lo  cual hacían mediante el uso del radiotransm isor, o bien estacionando unos minutos 

frente a la  respectiva comisaría o ,in c lu so , al propio Departamento C en tra l."  Luego 

viene el testimonio demostrativo de esto , e l número de legajo , e tcéte ra .

En la  página 20 de este lib ro  hay un cap ítu lo  que se t it u la  "Secuestros 

en presencia de n iños", que d ice : "Cuando había niños en la  fam ilia  que era 'chupada'" 

—es un término de la  jerga p o lic ia l represiva— "la  represión procedió de d is t in ta s  

maneras: 1) Niños dejados en la  casa de algún vecino para que éste se h ic ie ra  cargo,
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hasta tanto lleg ara  algún fa m ilia r  de la  v ic tim a .-  2) Niños derivados a In s t itu to s  de 

Menores que los entregaban a fam ilia res o los cedfan en adopción.- 3) Secuestro de los 

niños para su posterio r adopción por algún rep resor.- 4) Entrega d irecta  del niño a 

fam ilia re s de la  v íc t ic a , lo  que en muchos casos se hizo con el mismo vehículo que 

transportaba a la  madre.- 5) Dejarlo librado a su suerte , en el dom icilio  donde 

aprehendían ilegalmente a los padres.- 6) Trasladarlos al mismo Centro Clandestino de 

Detención,"—había trescientos cuarenta de e llo s —"donde presenciaban la s  to rturas a 

que eran sometidos sus padres, o eran e llo s  mismos torturados en presencia de éstos. 

Muchos de estos niños hoy figuran como 'desaparecidos'.- En la  denuncia por la  desa­

parición de s Simón Antonio Rlquelo (Legajo 7143) la  madre re la ta  del siguiente 

modo el secuestro de su h i jo ,"  Se tra ta  de una uruguaya y el niño continúa desapare­

cido. De todo e l operativo el resultado fue que la  represión argentina se quedó con 

e l pequeño y  lo tiene entre sus garras hasta el día de hoy. Dice la  madre: "El 13 

de ju l io  de 1976, entre la s  23 y  23.30 horas, golpearon fuertemente la  puerta de mi 

dom icilio en el Barrio^ de Belgrano, en esta C a p ita l. En ese momento me encontraba 

terminándole de dar el pecho a mi h ijo  Simón. Forzaron la  ps puerta y  entr^ton entre 

BbiH 10 y 15 personas vestidas de c i v i l ,  pero que se id entificaron  como miembros del 

E jé rc ito  Argentino y del E jé rc ito  Uruguayo. Uno de los o f ic ia le s  se presentó como

el Mayor Gavazzo, del E jé rc ito  Uruguayo. Encontraron m aterialas e scrito s del cual
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torturarme y  a interrogarme. Cuando me sacaron de la  casa les pregunté qué iba a o cu rr ir  

con el niño. Me responden que no debfa preocuparme, que e l niño se iba a quedar con e llo s , 

y que esta guerra no es contra los niños. Esa fue la  última vez que v i a Simón y  que tengo 

n o tic ia s  de é l ,"

Más adelante, en la  página 169 de este  l ib ro , se ac la ra : "El C ,C ,D . al que 

hace referencia^ el Dr. Caraballo y que pudo reconocer en la s  fo tografías tomadas durante 

la  Inspección de la  CONADEP,* es precisamente la Smbuoamxsia Sub-comisaría de Don Boscó, 

que operó en e l c irc u ito  clandestino , con el nombre de Puesto Vasco.- Dentro del mismo 

c irc u ito  funcionaron dos centros con una c a ra c te r ís t ic a  e sp ecia l: estaban asignados no sólo 

a acciones represivas dentro del esquema del I Cuerpo de E jé rc ito , sino también a otras 

d ir ig id as  contra ciudadanos uruguayos residentes i  en la  Ar$en$ina, a p a r t ir  de un convenio 

de coordinación represiva establecido entre los que parecen ser grupos íi operativos de 

ambos p a íses ," Estas personas trabajaron por la causa de la  libe rtad  en Argentina yxsBH 

como los ex iliad o s argentinos cuando estuvieron en Uruguay, Continúa diciendo: " P a r t ic i­

paban de esas acciones —tanto en el plano de la  conducción como del aprovechamiento del 

'botín de guerra' — "tomtaajairaxdHmSfiaflix —que era algo muy subversivo que a tra ía  mucho 

la  atención de los represores, que se lo llevaban— "funcionarios de OCOA (Organismo Coor­

dinador de Operaciones Antisubversivas del Uruguay) muchos de cuyos o f ic ia le s  ya habían
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actuado con sus pares de la  P o lic ía  Federal Argentina en el Centro C la n d e stin o 'O rle tt i1, y

aparecen mencionados por detenidos de los ‘ pozos* de Qulimes y B an fie ld ."
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Continúa la  declaración coreespondiente a B eatriz  Bermúdez, uruguaya, legajo NH 3634:

“ En a la  madrugada del 21 de a b r il de 1973 irrumpieron en mi d a to  dom icilio de Lanús 

Oeste ve in tic inco  personas de c i v i l ,  fuertemente armadas. Mí esposo y yo fuimos encapu­

chados, esposados y luego xmíkh introducidos en una camioneta. Sabemos, ^or muchos in d i­

c io s , que estuvimos en el sótano de la  Brigada de Investigaciones conocida como 'Pazo 

de Quilines'. A l l í  fuimos interrogados acerca de nuestra activ idad en el Uruguay —ded 

donde provenimos — , y en la  Argentina. En este campo pudimos ver a numerosos uruguayos, 

algunos d-e e llo s  en muy mal estado, debido a la  to rtu ra , cinco d ías después nos dBáfflKwa 

dejaron en lib e r ta d , previo acuerdo de que debíamos entregar una £*&£ fuerte suma de dine­

ro . Tanto la  extorsión como el secuestro y el in terrogatorio  estuvieron d irig id o s por un 

individuo que se hacia llamar ’ Saracho'. Fuimos llevamos a hasta nuestro dBMXXK d om icilio ,

donde debimos entregar una elevada suma de d ine ro , producto de una indemnización por 

accidente percibida por mi suegra días antes".

nidos. Voy a le e r un cap itu lo  titu lad o : "Muertos en 'enfrentamiento armado1 Oice a s i :  

"Fue otra de la s  técnicas utá lizadas para enmaséttarar la  muerte ileg a l de p risioneros.

fcfitax Esto demuestra que la  dictadura y la  corrupción se juntan siempre.

En páginas siguééntes toafei el lib ro  habla de cómo exterminaban a i i  los dete-

Aqufellos que al momento del golpe m ilita r  revistaban en las cárce les bxx x̂k o f ic ia le s
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a d isposición del Poder Ejecutivo Nacional, no podían ser eliminados s in  alegar 'motivos'* 

Lo mismo sucedía con lo s que, por alguna circunstancia  fo r tu ita , no ingresaron a la s  t i ­

nieblas de la  desaparición. Si el destino que tenían asignado era la muerte, caían ag 

a c r ib illa d o s  en un 'in tento  de güax fuga' o aparecían abatidos en un 'enfrentamiento arman­

d o '.-  No nos referimos a aquellos supuestos casos en que la s  muertes aparentemente se pro­

ducían en oportunidad en que la s  fuerzas de seguridad eran repelidas por los ocupantes 

de la s  viviendas que eran allanadas. Se tra ta  en cambio, de los casos en los que, habiendo 

sido hechos prisioneros o estando desde tiempo atrás bajo el k» absoluto control de la 

autoridad, aparecían posteriormente muertos 'en combate* o por la  ap licación  de l a / i a x  

llamada^ 'le y  de la  fu g a '" .

En otro pasaje el lib ro  demuestra comp preparaban a aquellos a quienes iban 

a matar; lo  hacían al mejor e s t ilo  n a z i, tanto que hasta tenían un retrato  de l i i t le r  en 

el taa lugar donde torturaban a uruguayos y argentinos y se declaraban adoradores de E l .

Cuando iban a matar a una persona, previamente mejora-

’m sus condiciones de v ida . Los detenidos padecían to rtu ra s * , estaban mal aücxwásH* alimen­

tados y fa lto s  de ¿ higiene. Lógicamente, no podían ser presentados después como muertos

n
en un enfrentamiento. Entonces, era/preparados; &axñiB®XDÍai![iaixd»mRíni3q)Bm de esta manera, los 

detenidos alimentaban la  esperanza de que se acercaba para e llo s  la  hora de la  lib e rac ió n , 

pero lo que le s  esperaba, an rea lid ad , era la  muerte. H A s í, cuando morían, nadie podía 

sx
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sospechar cuál era la  verdadera causa de la  muerte.

También es importante le e r en este lib ro  -- ue en su i i i  totalidad  es de
estemos en condiciones para que

im prescindible le c tu ra , aunque sea repugnante, a f in  de que/todo esto no vuelva a r e i ­

te ra rse — lo re la t ivo  a la  desaparición de cadáveres, que se hizo al mejor e s t i lo  n az i, 

arrojando
XKxsiflRáBitas/al mar a algunos, cremando a o tro s , enterrando a o tro s , e tcétera .
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En a la  página 272 hay otra cosa que importa decir qn la Comisión. Sa aocuentra
á

una denuncia de Washington Rodríguez, legajo Mo. 4035, que es uruguayo, Esta lib ro  i i alela

Estaba
reiteradamente de '1 . niniSStáxaKn'aihxfáKagii^xxJtStalaxx/ residiendo en Suecia; escapó de 

la  muerte casi milagrosamente y ahora está en el Uruguay. Pero lo que sigue a continuador 

de la  declaración de Washington Rodríguez es lo que importa. ? Dice asi": "conclusión sobre 

el eslabonamiento internacional rep resivo .- .'.Esulta forzoso mencionar el resonante caso 

del delincuente norteaméelcano Jíichael Townley , quien deciará pormenorizadamente la  auto­

r ía  de « i»  crímenes xrn&riKmxni contra personalidades de Chile y de S o liv ia , ntex los 

tribunales de EStados Unidos.-^mcoBmiltaxffiifhB^in ui e fecto , confesí su intervención prota- 

gónica en el atentado que se consumó en la  ciudad do Washingtoi^EE.UL'^/contra el ax- 

■canciller £ chileno Dr. Orlando L e te lie r  y su se c re ta r ia , por mandaw^'rJs’ la  famosa 

" D .I .N .f t ." , p o líc ia  p o lít ic a  tra sa n d in a  a c$^$a de lo cual la  ju s t ic ia  norteamioricanr^ 

s o lic itó  la  BMlranlSnMtaiXR] extradición de los más altos Jefes de este se rv ic io  ExxriiñiMmox

E E .w iJ .V j
chileno para ser procesados en los gStx&fóXtttfJtalíX ^/:osa que naturalmente fue XE"AEftXP$n:'-1

I?
negada por el Gobierno de Pinochet-- v\demás de e l lo ,  ômo surge- de las i n formación es 

/ t

p e r io d ís t ica s , tam bi^ i se confesó autor de is x  los asesinatos en te r r r i  to rio  argentino,

Je l General Ktoi chileno Carlos R» P ra ts , &namx Comandante de Jefe del E g 'rc ito  j  su esposa, 

¿ asimismo ^del General boliviano Juan Josté Torres (ex Presidente de la  Pación en su pa's) 

igualmente en la  ciudad de Suenes A ire s . Con motivo de estas declaraciones, el Poder Jud ie

c ia l argentino s o lic itó  la  extrad ición de Tov.’nley para procesarlo aq u í.-  En vitud de

todas estas conexiones m an ifiestas , en su momento esta Comisión haXpxit Mides 

su denuncia radicada ante el Juzgado Penal [)($. 1 de lá  ciudad d° Rh La P la ta , ,n rzóxx
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razón de los campos clandestinos destinados al tormento, in te rrogato rio , alojamiento y 

traslado de detenidos p o lít ic o s , ubicados en la  Provincia de ~u x~os A ire s , la  xitxapix

siguiente form ulación:" e tc / ta ra .

En otro pasaje se re fid re  a lo qu? es la coordinación r^-r'-siva do tos 

del conos su r , diciendo que la  represión uruguaya f i r  la  r ^ r ^ i r - ’ ^xtrzoior^ nue rkx act\\( 

más intensamente en la  Argentina, . sto lo dicaj^our  ̂ la  ' as-- ■'A \r  docuí'-rotal i u c r j f  l^ , 

la  Comisión designada por el actual Gobierno aroenfinOy pros i di da nnr Sabato.

El otro capítulo titu lado  "Los más caicos'' " n f K  r^ fix r/  a la  desaparición, 

matanza o no, de niños uruguayos. Fnce asiA'l^an uruguayos que desde abacia algún 

tiempo v iv ían  en hhk&x nuestro p a ís . El padre, Nelson, bahía sido detenido y estaba a 

disposición del Pdder E jecutivo  Nacional. La madre, Lourdes, bahía sido secuestrada an 

la  v ía  piñiitaox publica por un gxJfSBxrixx grupo de hombres xkhxi armados y dejtivi 1, Lod 

cuacjío chicos Hernández Hobbas habían quedado con los únicos amigos que tenían en el p a ís . 

Beatriz Hernández Hobbas (16 años) la  mayor de le s  be Hilarios, fue secuestrdda en una co n fi­

te r ía  de Munro. Fue llevada v iva y  no se supo más de ¡s iix  e l la .  Mashingaton Fernando Her­

nández Hobbas (Legajo No. 6263) de 13 años, luego de que fueran secuestradas su madre 

y su hermana mayor, quedó con iaxax otra fa m ilia . E se ,'su  nuevo dom icilio , tarrm'n fue 

allanada el 6 de ju l io  de 1977. "\Estamos hablando de DMfagaayasaxf:: uruguayos, del extermi-

r y
ni o de fam ilias uruguayas.) Qontlnua: "Parecía a un it ja iíá r íx 'ja rd in  de in fa n te s ', ues 

había ocho niños perten ijjo^ss a ts&x tre s  fam ilia s" --uruguayas, desde luego-- " y n  babíen 

osxbx corrido suerte s im ila r  a Washington Fernando Hernández Hobbas, todos r .n o n s  do i?  

años. Tres mujeres los edidaban . Cerca de las 17 horas irrumpió Mm un grupo de hombres
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de c i v i l ,  t a z  fuerternentearmados, y lueyo de xxx^xtiixra^scxDxrdnsp^ccioíiar todo, se l l e ­

va ranclas tre s  mujeres y a '.Jas ¡ring too Fernando que apar orto.’ n sor -1 mayor (legajo do. 

7Sb ).- Fernando fue v isto  en dos oportunidades más, en ■■•'as fue puesto coi.:- se i- ir lc  para 

capturar a otras personas> Era usado para denunciar las posibles casas donde su pedrds 

se. re unían con amigos o para que lo  fueran o buscar sus amigos tendí f i  dolo 3 u&xx uno enfos­

cada. Hasta al di a i de hoy no hay r^ ic ias  c ie rta s  sobre su paradero, permanece detenido-de

da saparecido.

En la  exposición que yo jx c x  nica en la  Cámara el dfa ds da abrixkKXXK hice 

referencia  a los casos de Gerardo G a t t i , d irigente s ind ica l da los g ráficos y de León 

Duarte, d irigente s in d ica l de Funsa. Estas ve in tic inco  páginas que tongo a la  v is ta  co rres­

ponden a ixa  a la  declaración que Washington Pérez re a liza  en Al vasta , Suecia* Esta declara­

ción ha recorrido el mundo,* ha sido muy difundida en Londres. Tiene KBasuiHntoim cantidad de 

errores / s e  re p ite , etcétera^/pero es de una gran st f id e lid a d . E llo  sa ve en la  relación 

de los hechos, porque ninguna imaginación padx puado comparársele.

iW
'ice  a s í:"Y o  soy

Washington Pérez y hablo 4a Al vastas , Suecia. (Esta primera frase  no sa lió  dn la  grabación)

He llegado el 13, el 14 de agosto del año en curso ,1375, habiendo sido trasladado de la

Argentina a este p a ís . En la  Argentina .v ivían en la  ca lle  Paz 31 dan numero 3-4, Morón

*
Provincia  de Buenos A ire s . *Y cuentayfcamH entro las 4 y las# 4 y lo oe la  mañana^cuando

regresabaj/'de la  venta de d ia rio s  que fcaxáx ten ía  en las ca lle s  Fortes y Hazca, por cuenta 

un
de terceros —era un hombre que sestaba viviendo penosamente en el exilio --^  encuentra que 

su |— -
sz casa estaba ocupada.) Más adelante a se d ice : "Bueno, yo soy Jorge Pérez, el h ijo  mayor

de
de Washingaton P é re z .. .y  . . .v o y  a dejar dicho que al acceder esta gente que ae autodsnomin'

((
como p o lic ía  uruguaya y a rg e n tin a ... "Fuimos a
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un lugar desconocido . e tcéte ra . El lugar desconocido «ora el Pozo êJc O r le t t i" , 

la  famosa automotora, s it a  en la s  ca lle  Venancio Flores y  Em ilio Lamarca , que es segura­

mente donde estuvieron Zelmair Mi che! i ni y Héctor Gutiérrez Cu í  z . \ Entonces, ¿que le dicah
-i

los que lo  llevan? Mira Perro , ¿ ic e ,"  --porque a era un uruguayo conocido de aquí, le

iamaiax llamaban el Perro Pérez-- ...quédate tranquilo porque..,, no Gay problemas contigo

aparte de que vos me s conoces y conoc's a algunas de p las personas que asían acá ."

/pero a posterior^" -- lo  leo ta l como estíx^KX aquí-- -x "cuando entro en ese sa cuarto ,

ahí s í  lo  id e n tif ic o  y tengo la  absoluta certeza de que era un comisario de In te ligenc ia  

p o líc í a
uruguaya, de la  {aaücxfcxKH uruguaya, so sea, una Comisario Campos C om ida ." Esto señor, un 

para * vergüenza de este pap pars contin ía  en laxjsitxx P o lic ía , ^  hasta vino a declarar 

en el Senado con absoluta desvergüenza,todavía acompañado por al M inistro do In te r io r^  

^V~dice después: jfcjwfx t ra v 's  de las gestiones que nosotros hacíamos en el Alto Comando

de las Fuerzas Armadas en el Uruguay... puedo id e n t if ic a r  \ al normano... de un Coronel

éc
Gfaxax que acj^ lm ente está ^ ¿ f T e l  Penal de L ib e r ta d ... o sea un Coronel B arrio s . También 

un Capitán, un m ilita r  uruguayo, Germüdez... otra personas que' yo había identificado  en 

una oportunidad en la  Estación Once, en Buenos Ai re s ,. .c o n  . . . e l  Inspector C astig linn i 

de In te lig en c ia  uruguaya de la  p o lic ía . Sí Un t a l . . .  un p o lic ía  áe Investioacioons pero

que no recuerdo bien el nombro, . . "  HKKXfcx e tcé te ra , e tcétera .

<1¿L
Habla después del Coronel uruguayo, e tSete ra , y le

dice quex " le  va a e x p lic a r .. .c u á l es digamos el propósito nuestro do haberlo elegido a 

u s te d ... dadas esas c a ra c te r ís t ic a s , dado el grupo fa m ilia r  que usted» t ie n e , dado qlíAn 

está MiratafirixiTi metido en nada, que si bien tuvo su m ilitan c ia  en el Uruguay acá no podemos 

d ec ir le  nadoj/ el hecho que sañalaba él era~t]ue bahía sido requerido en el U ruguay pero qu'



r . Wc/ ri 001?%
era por lo  que yo señ a l' anteriormente, problemas de ru tin a : un ¿xx juez pe-líe amplia­

ción y nada ñus.

V r /ŷ -f -¡ n ■
Lónicanranta3 no es f ' c i l  dec ir c ie rtas  co sas,/irBu roo , dentro skhhxpiíí -'se 

que « i planteaba^ RSiaiX|axi8XHXii^Ksx«xxriEJCSiñ?íE!xrixnji!i t̂!xmx.. .  ’-sas p erso nas... decían d-- oue 

in c lu s ive  s i yo quería vo lver al Uruguay dentro de dos o tre s  ¡.-oses, lo podía hacer . , ‘̂ t 

había ningún tipo de problemas ,"
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Continua diciendo:"La realidad de las cosas es la siguiente. Tenemos a una persona , 

amiga suya, conocida suya, compañero suyo...lo cual...queremos que usted hable con él... 

Felizmente a esa persona la logramos arrancar de un lugar que habla sido detenido!'1 

--se refiere a que había sido arrancada a la Policía Federal argentina-- "A posterior 

de eso agarra, se retira uno y me dice: ^Bueno, vamos a traerle la persona. - Tremen­

da sorpresa me llevo cuando aparece al compañero...Gerardo GAtti. Bueno, la verdad es 

que me quedé bastante sorprendido... nos abrazamos con el compañero, este es un com­

pañero que lo conozco desde el año 52...o sea, a través de 24 o 25 años, compañero, 

viejo militante de la Federación de Estudiantes Uruguaya'.' M g  Sigue diciendo: "lo en­

cuentro. ..con una infeeción tremenda en el brazo izquierdo, pasando de la muñeca al

antebrazo, muy colorado, muy Mas adelante agrega: "Bueno ahí...estoy sen­

tado frente al compañero y se plantea, dice: Bueno, mire, concretamente Gatti... 

nosotros le vamos a plantear" --dice uno de los represores-- "...lo que habíamos habla­

do aquí a don Pérez...don Pérez en un momento...don Perro, che Perro. Nosotros aquí 

por el problema de Gatti queremos una gruesa suma de dinero. Usted va a servir de 

intermediario para hacerle llegar a los compañeros y amigos de él...en la propuesta 

va incluida esa gruesa suma de dinero, el problema de la libertg^de los! que tienen 

detenidos en el Uruguay^.V-se refiere al grupo del PVP-- 11 ...y la bandera de los 

33 Orientales" --no sé qué valor tieneX-- "...que eso sería a posterior i un motivo 

de negociación pero en! el cual usted no intervendría para nada'.’.Quiere decir que 

a este señor lo usan como intermediario para conseguir una gruesa suma de dinero que 

--creése o no-- oscilaba entre U$S 3:000.000 y U$S 5:000.000, lo que parece un d i s p a ^ ^
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porque, ¿qué grupo político podáa tener esa suma? No era un disparate porque después 

explica.

Le plantean el mensaje que debe trasmitir. Entonces, este individuo, que tra­

bajaba apartado de toda militancia política, trata de comunicarse con los amigos de Ga­

tti, hasta que al final lo consigue. Sigue así:nEl compañero dentro de la conversación

sugerimos, mejor dicho, concordamos en que la persona que él me decía h h yo podía te­

ner acceso...el problema de ubicarlo y de trasmitirle esta propuesta que hacía esta 

gente.)QCM --se refiere a los represores-- ,:...yo quedo de rodillas ahí al lado de él 

conversando, pasan aproximadamente diez o quince minutos, aparece este hombre" etcé­

tera.

El problema fue que demorón varios días en conectarse con esta gente, hasta que

se encontró con un ami^o de Gatti y otra gente del PVP, quienes establecieron laX

de
condicionas de que necesitaban un® fotografíasiforxKXXTffiX Gatti desnudo ^  perfil

y otra de frente , en las que portara un diario en la mano, como prueba concreta de

que aún vivía y de que las fotografías eran actuales; ademas serviríaipara comprobar

si había sido torturado. Siguen tan de cerca a este intermediario que la noebe en que

se conecta con él, lo van a buscar a la parada de venta de diarios que teníaXX3Qñüi38QÉ,

cerca de un café. Aparece un señor y le dice que lo acompañe; entonces, él se dio 

$JF> & *M *#*' <f LCr
cuenta de que/se había producido el contacto. Camina una cuadra y aparece un auto-
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n¿>vil. Quiere decir que se trataba de todo un operativo destinado a ir perpetrando 

un delito común. Porque el crimen podría llegar, por una inversión de valores incon­

cebible, como lo que se kakáa ha escuchado a través de los monólogos que nadie podía

replicar^ tratan¿0 ¿e hacer creer que era patriótico; pero la coima nunca lo será.

Decían que la baria estlfî sin guita, que necesitaban plata. Le mostraron un mueble

donde había dinero uruguayo y argentino y documentos falsificados de arribas nacionali­

cen las
dades. Entonces lo llevan, leen la cartaxjocta exigencias de esta gente>

el buen km humor. Le dicen textualmente: "Bueno... mire*., algo que le lük dijimos 

hoy... se lo volvemos a reiterar... este problema no lo comente,XX no trate de tras­

mitírselo a nedie...nada más que a la persona, que no nos interesa saber quién es, 

pero que usted&X tiene que... a la brevedad (posible)...Y dicho esto^ así de paso, 

habla esta persona, otro de los coroneles argentinos que estaba ahí, abre una caja 

fuerte, en ese momento veo mucha cantidad de dinero uruguayo y argentino, hay pasapor­

tes, hay cédulas de identidad argentinas. Me dice : |e planteamos el problema de que. 

al no haber ningún tipo de problema con Ud., terminada esta función... de intermedia­

rio que Ud. está haciendo si quiere trasladarse a algún país de América, de Latino-

7*america o de Europa, lo puede hacer tranquilamente. Digamos y'... lo que xHkxna sacaba 

en conclusión ahí de que... evidentemente me estaban diciendo que si £eh¿ tenían...

que darme determinada cifra de dinero... estaban dispuestos... pero eso. por supuesto
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yo no lo creía bajo ningún concepto, ningún punto de vista..."

Dice más adelante, en la página 10, la declaración de Washington Perea: "También 

por criterio^ de xggMxx seguridad, que emplean los compañeros...lo que me parecía correc­

to, vendado y en un automóvil en fomn:-a de no tener visual para el exterior, y me di­

cen que están dispuestos a hacer las gestiones necesarias para ver qué es la respuesta 

que le van a dar y que me la harían llegar en el término de un día o dos y que me darían 

las instrucciones, la fonna, por teléfono o mp por medio de que algún compañero se

acercara hasta donde estaba yo. Al término de dos o tres días llega... por medio de 

una llamada me plantean los compañeros que vaya a determinado l u g a r e n  el cual hay 

x un sobre^ lo cual es una propuesta para entregar a esta gente tmdn cuando se pusiera 

en comunicación conmigo. Esa misma noche, lo que me llamó la KlxHsxfifaatención, porque 

justamente aproximadamente veinte £ o veinticinco minutos después 11 amaná al café

y me traslado yo, en un momento voy a buscar eso y a posterior cuando me llama esta 

gente les digo que sí, que tengo un sobre que se me hizo llegar..." --ya están actuando 

los represores-- "...y me dicen que aproximadamente a las 23.30 pasarían a buscarme^., 

lo % cual después de cerrar el cajón de los diarios ocurre eso...se me aproxima uno

siga por Nazca, lo van a levantar en un auto. Sale y hay otro en la esquina y a poste­

rior salgo yo y... sigue atrás mío. Ha pasado una cuadra, cuadra y media, me recoge 

un auto, Ford Falcan o Torino, la verdad no sé.j^JContinúa: 'Yo no he señalado un

donde vendía los diarios, en Jonte y Nazca, Café ipnterreiji, tenía el teléfono 593332,

y me dice>tyace un rato le hablaron a usted. -Sí, le digo, comprendo. «Bueno ,usted4n Up.

hecho...que en un momento dado dijeron: ¿Somos un grupo nazi fascista. 0 algo así.
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T^riían una foto de Hitler en un cuadro... en la pared y yo ahí, en fin, dentro de todo 

ese nerviosismo les dije: -¿Esto me hace xd acordar a una película argentina que vi 

'La Guerra la Gano y o 1... porque había un cuadro de Churchill y del otro lado estaba 

Hitler. Ellos me dicen: j|ío, aquí está Hitler de este lado y id del otro lado está 

Dios...Lo digo como una referencia qu^e me había pasado. Ahí me introducen en el 

mismo sitio, me sacan la capucha, me encuentro con esta misma gente que ha ya había 

señalado anteriormente.. .Dicen: ^  Bueno, vamos a ver qué noticias son las que trae 

Bon 'Perro'... Abren el sobre, reaccionan hxia bastante calientes al jbsxr leerlo, dicen:

"esto que mandan pedir...ellos tienen medioé de conseguir esto...con esos sindicatos y

nada mas ...Se expresaban así: X 'están para romper nada más en Europa...' -Bueno, 

a q u u n a  cosa de puño y letra de él (Gatti)... sobre su salud física y mental... 

nosotros vamos a ...usted va ahora a pasar a ver a Gatti... y vamos a ver qué respues­

ladan a otro cuarto, que no es el kxsbdísh mismo en que lo había visto en la primeraopor-

en una cama, ahí...ya no tenía tan inflamado el brazo, he pero uno de ellos le pregun­

ta: — ¿Como se encuentra, señor Gatti?... vamos a tener que seguir conversando un poco 

de política.

^  Estos (así, una expresión medie estos hijos de..." --utilizan palabras gruesas--

grupos europeos de solidaridad, ellos tienen gente para pedir, están para 'romper'

ta se le va a dar a esa gente.^Bueno, yo todavía no había visto al compañero. Me tras­

tunidad, y me dicen: —  Pase por X acá. Entro, me encuentra al compañero
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--Vio Pérez, mire, nos preocupamos, mire que lo llevamos a una intervención1'. -lás 

adelante, dice: "bueno, vienen al rato con un fotógrafo y dicen: --Bueno, mire, 1c vamos 

a enviar algo a los amigos acá de Gatti, usted se í e  los va a hacer llegar por el medio que 

ellos elijan o usted verá después... eso no es motivo de preocupación para nosotros,pero 

le decimos que estos... traten de que... así hacen las mismas afirmaciones que yo señalaba, 

que ellos podían reunir ese dinero... me sacan una foto con el compañero ahí al costado,

mostrando el bra^o, con el diario La Tarde de ese día, de la sexta edición, que yo había 

llevado justamente..."

Luego dice: "esta gente está... demasiado, vamos a tener que agarrar 1E o 20 y losxx 

vamos alimpiar, los vamos a matar... Estos ¿se da cuenta?, nos están tomando el pelo, fíje- 

se, piden fotos dejhudo, de frente, de perfil, grabaciones de puño y letra, y esto ya no da 

para más. ¿Qué es lo que quiere esta gente?" Y  siguen una serie de amenazas.

Más adelante continua: 'Vinimos aquí porque pensamos que tenemos la solución a todo 

este problema..." "Perdoná que te molestemos pero... toda una situación paternal,pero siem­

pre diciendo que: --esto se tiene que arreglar, creo que ha'/ ama fórmula ahí que esta 

gente puede lograr eso que ±e  pedimos nosotros... Ahí queda hablando con uno de los hijos... 

yo me voy a abrigar... y me dice: --abrigate que está muy frío... ¿qaó pasa? fies pregunto) 

¿es un viaje sin regreso?:--No,no,no, quédate tranquilo, no hay nir.gíin tipo r1e problema...

y se queda-ahí conversando con el hijo, al que le dice:--Mira,pibe, dentro de una hora o 

más,va a estar de vuelta.1'Luego continda:fAlegamos al mismo lugar,otra vez de vuelta
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y me dicen:— acá tenemos una fórmula que se ha conversado con el Sr.Gatti y üd. don 

1'Perro” Va a tx&smbhbc transmitir nuevamente esto y esperamos que tenga una culminación al 

corto plazo.. .porque esto... tfirá toca su fin... Bueno, lo que plantean es que el compañero 

hiciera algo de su puno y letra para hacer llegar a los compañeros que la propuesta aioosífa: 

existía y se planteaba que el compañero sería puesto en una embajada, Suecia, Francia u otro 

país... El compañero hizo la carta de puño y letra... yo tuve accese a los términos... Sí 

el compañero me dijo: --lamenta todo esto, pero que tenía que seguir siendo yo el intermedia­

rio, que no tuviera ningún tipo de preocupación, textual:^ - -aunque se que es bravo todo 

esto, pero... Y  le digo, si para raí es bravo, le digo, para vos que estás aca, me imagino 

cómo estarán pasando".

Luego dice: "porque esta gente es uaa banda de asesinos y ladrones que andan buscando 

guita; que no sabernos, se la vamos a tener que pedir a quien, la pediremos a ñissinger,decía 

el compañero, para satisfacer el apetito voraz de estos canallas que mañana te pueden le­

vantar a vos y toda tu familia y largarte en medio del océano, como forma de desaparecer lo 

que significás vos, un testigo del hecho. Pero yo señalo que también lamentablemente con esa

carta estoy tres o cuatro días y no puedo hacer contacto con los compañeros... digo lamenta­

blemente porque hubiera sido de desear que yo se lo hubiera podido trasmitir a los compañeros.

A p r o x i m a n t e  cinco o seis días d e s p u é s . esto es... alrededor de julio... me llaman por telé­

fono y me dicen qu de que... dentro de 10 minutos me iban a pasar a recoger,., eran aproxima­

damente las diez y media ... lo cual les digo... que yo acá tengo que cumplir un horario...
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no puedo abandonar acá, y dejar los diarios... o cerrar el Idoskito... porque tengo 

un patrón y tengo que estar hasta las 11 y 20 u 11 y 30...

Más adelante continúa: M Bueno, me trasladan al mismo lugar y me dicen; --Bueno,

mire Pérez,
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acá... tenemos una persona que queremos que Ud, vea... A todo esto,»f usted entrego la 

propuesta que le habíamos dado nosotros? Le digo: - Mire, no, lamentablemente no pude hacer 

contacto a través de estos tees o cuatro días con los compañeros. Me dice: Bueno, démela, esto 

ya está liquidado” . Esto peimite inferir que Gatti estaba muerto. Y sigue: "Digo: -¿Como está 

liquidado? Sí, sí, esto ya está todo liquidado, déme la carta". Luego continúa: "Pero, cémo 

está liquidado? SQué pasa? ¿No puedo ver al compañero? Me dicen que estoy haciendo de inter­

mediario, que no me haga ningún tipo de problemas - y ahí pensé lo peor, ¿no? No, no, no, 

usted ahora va a ver a una persona y limítese a lo que a le vamos a decir nosotros. Ud. va a

hablar can él y nada más ... y ni Sxk pregunte más por el problema de gatti, porque «ata

esto está liquidado. Bueno, ahí traté de seguir insistiendo... pero ya se ponían en un tono 

bastante duro en la forma que se expresaban y en la forma en que gesticulaban allí... esa noche 

era la noche que había mas gente... y también era evidente que en esta tarde o en esos momentos 

Había llegado gente del URuguay ... gente, tanto policía o militares parquea allí era evidente 

que ... en el grupo de diez o doce que había... unos habían hecho encargos , pedidos que les 

habían traído..."
Sigue: "... y el compañero Duarte y 26 compañeros más que,/caído.. y muestran 

los pares de zapatos de gen te que han matado. Vuelve a insistir: "quédese tranquilo, no is 

va a psx pasar nada, pero no pregunte más, eso ya se liquido... Yo Id digo... pero, discúlpeme, 

yo que xxaqf sé, esto así, fíjese, yo nox sé si termino n no termino, cómox es la khkxí± pí

cuestión, le vuelvo a reiterar el problema, que el compañero es trasladado al Uruguay... o algo,

No, no^Ud. no pregunte mas".
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Finalmente i con Duarte, cuando se despide lo abraza y despacio le dice: ''retírate 

de esto, porque tu final es la muerte/' al y|lto (¿misionado de 1xas

Naciones Unidas, quien lo lleva a la Embajada de Suecia,que lo saca de la Argentina.

Esto es una declaración confusa pero que idbts tiene un valor testimonial

importante. Mi intención era trasmitir a la Comisión este testimonio^ 

ju t e¿Zt ÚUsSme¿£&> C h a ^
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Sé que días pasados estuvo ei esta ^omisión el señor Rodríguez

Lárreta^hi jo) ; pero quien verdaderamente ha realizado esta especie def,Qpe-

der^chos humanos de varios uruguayos., ha sido el señor Enrique Rodríguez

se dirige a ese país, hsMa con el Presidente de la Suprema ^orte de Justicia,

una importante publicidad como forma, en eierto sentido, de salvaguardar su 

propia vida. Por lo t;.nto, es un importante testigo a tener en cuenta, que

Junto con otros uruguayos, lo quees torturado en el pozo de Grletti/ XXfcáEfcS esta claramente establecido en el 

libro de Ernesto SábatoH * Esto muy' pronto será dado a publicidad «i la 

jjrgentina cuando el señfcr Rodríguez barreta sea llamado a declarar en el 

juicio que se sigue contra los militares argén tirios.

Este, al enterarse de la desaparición de su hijo en la Argentina,

con la Comisión de Derechos Humanos, con la Iglesia, procurando darle al caso

estaba desvinculado totalmente de la subversión. Sin embargo, de todos modos

El señor Rodríguez Larreta padre forma parte de los catorce urugua*-

yos que son torturados en la Argentina. ElXgtX Áire¿ftcior del día 20 de Julio
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de 1976 se les dice a este grupo de compatriotas que se preparen porque van a 

ser traídos al Uruguay al día xs siguiente. Sin embargo, la partida se demora 

por un día y finilmente llegan a nuestro país y son detenidos en una casa ubé 

ca<¿L en Punta Gorda,que es propiedad del ejército!. Allí se les dice que han 

sido arrancados a los asesinos argentinos — textualmente fTa esos barbaros"-**
y

i*xaqi«cxBCJtdbtx±»3BÍijE/que ahora estin bajo protección de las fuerzas d e seguridad
ydel ruguay lo que nada, sin embargo, impide que sean torturados. Aquí apa­

rece en escena Niño Gavazzo, quien se transforma en un elementos importantísi­

mo. Allí se les dice que deben declarar que venían a invadir r̂uguay.

SEKCR PRESIDENTE,- Dias pasados estuvo! en esta Cocisión el señor Rodríguez 

larreta^hij^ quien relató el episodio de ios catorce uruguayos traídos a íion- 

tewicjeo y su detendión en la casa de Punta Gorda ubicada en la misma manzana 

del Hotel Oceanía. Quiero preguntarle al señor Diputad) Jaurena si entre y— m 

esos catorce xaue uruguayos estaba el señor Rodríguez Larreta ̂padrejt 

SEÑOR JAURENA.- SÍ, señor Presidente, y es el único de ese grupo a quien se le 

exime de toda culpa.

SEÑOR PRESIDENTE.- E1 señor Rodríguez ^arreta hizo referencia a las per so-
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ñas que estaban detenidas junto cor/él y mencionó a Ügunos uruguayos que des­

pués desaparecieron*

SEROR JAURENA.- Pero de esos c atorce' uruguayos no desapareció ninguna.

SEÑOR PRESIDENTE.- Sin embatgo, el señor Rodríguez ^arreta/hi jo] informó de

casos r e f e ridos a uruguayos desaparecidos.

SEEOR JAUREMA.- Puede ser el caso de £  los detenidos Gatti : Duarte.

En un comunicado publicado en octubre de 1976, concluidas t o das1 fe 

las negó elaciones — tengo en mis manos un ejemplar del diario f,El DíaM Mscd 

¿ondeas transcribe el comunicado IJ- 2l/í se relatan cosas tremebundas, y xk 

entre ellas, que vendrían a x »  matar a una serie de personas entre quienes

■ ê,UsV>G4
se encentrarían los Cataldi y Jorge Batlle.

Tengo en mis roanos la querella presentada en el Uruguay y en la

Argentina por el señftr Rodríguez Larretâ padre), que voy a dejar en manos *

&cr la Comisión *

Cuando Rodríguez jarreta ̂ padre^sale en libertad sin que haya ningún 

carg" contra él, se dirige a la Comisión Interamericana de Derec os Humanos, 

presenta sus denuncias y la Comisión envía una nota al gobierno uruguayo. 

También voy a dejar en manos de la Comisión dicho texto y ia resp'.enta del
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g o b ie rn o  uruguayo que es e n t r e g á i s  a l  se ñ o r R odrígu ez  b a r r e ta  por in te rm ed io  

de la  Comisión a que 'a c i a  r e f e re n c ia ^ *
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La Comisión le  da la razón a Rodríguez i  La rre ta , porque los argumentos del Gobierno uru­

guayo son de una debilidad In c re íb le , ya que no están diciendo la  verdad,sino mintiendo.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Esto está referido a acusaciones que hace el señor Rodríguez Larreta 

uruguayos
padre sobre/detenldos-des aparecí dos en Argentina, o a su caso personal?

SEÑOR JAURENA.- E llo s  son desaparecidos en Argentina.

en tanto
SEÑOR PRESIDENTE.- Desaparecidos M t̂áxiBHttiiiisliDXBtBxque estuvieron en determinados momento 

detenidos, s in  saberse* dónde estaban, pero no en el sentido de que estuvieran muertos. 

SEÑOR JAURENA.- Muertos, no. El problema es el siguíentex . Las relaciones Internacionales 

están reguladas por conveniosx/tengo aquí un resumen,de pero no vale la  pena ahondar dema­

siado sobre esox— en v irtu d  de los cuales alguien que siente  que no tiene garantías en 

su p a ís , que corre el riesgo de que en cualquier momento lo lleven detenido xa en condi­

ciones de absoluta inseguridad, se va de su p a ís , se traslada fuera de fro n te ras , en este 

..caso a la  Argentina. Ese solo hecho, absolutamente personal, en v irtud  de las regulaciones 

,iternadonales lo transforma en refugiado p o lít ic o . Se tra ta  del e je rc ic io  de un derecho 

humano, en defensa de su v id a , de su lib e rta d , de su tranquilidad o lo que fuere , que no 

necesita ninguna declaración e s ta ta l, como o c u rr ir ía  en e l caso del a s ilo  p o lít ic o . Por 

esa condición de refugiado p o lít ic o , el país que lo rec ibe , en razón de las regulaciones 

in te rnac ion a les , al único país que no lo  puede devolver es al suyo. Esto es por respeto

H



la
a un derecho humano elem ental, en/suya elaboración de cuyo reconocimiento e l Uruguay ha 

trabajado en las Naciones Unidas. Tengo aqMX en m1 poder fotocopias del proyecto que Uru­

guay lle vó  a Naciones Unidas en el año 1950.

SEÑOR PRESIDENTE,- F isca l General de D e re c h q ^ ,^ ^ * ^ ^ -

en 1954-55,
SEÑOR JAURENA,- Cuando/a so lic itu d  de Luis B a t l le ,e l doctor Francisco Gamarra preside la  

delegación uruguaya a Naciones Unidas,

SEÑOR PRESIDENTE.- Yo Integré esa delegación como Secretario .

SEÑOR JAURENA.- . . .d e i ja r a  en el p lenarlo que viene a defender e l proyecto uruguayo en defen­

sa de los derechos humanos, porque no era posib le que la  gente tuviera  que valerse  del pro­

pio Estado que violaba sus derechos humanos para que la  denuncia llegara  a Naciones Unidas. 

MSs adelante, en la  Tercera Comisión de Derechos Humanos, el doctor Breña tiene una b r illa n te  

actuación. Durante mi exposición en la Cámara le í  algunos trozos de sus intervenciones.

SEÑOR PRESIDENTE.- También integré esa delegación.

SEÑOR JAURENA.- Hay algo que pertenece al cap ítu lo  de los detenidos en la Argentina, que, 

naturalmente, durante un tiempo fueron desaparecidos y  es que,ÍHSX*RMH en vio lación de 

los pactos 1n tem ad  onad onal es —lo que recalca la  Comisión Sábato— entregctnri» a esos 

refugiados p o lít ic o s . Los traen aquí y  los condenan, de manera que en ese sentido se t ra ta , 

re ite ro , de una v io lac ió n .

SEÑOR PRESIDENTE.- S í ,  pero ;en un momento determinado todos aquellos ciudadanos uruguayos

KX



que fueron
—o la  gran mayoría--/exjtiuíiHKfiK detenidos por la  d ictadura, estuvieron, en determinado

momento, desaparecidos en un sentido técnico y , s1 se quiere , de in terpretación e s t r ic ta .

En e fecto , los fam ilia re s  recurrían a las autoridades competentes, poli c ía le s ,y  m ilita re s

y  aun ju d ic ia le s , e In c lu s iv e , ante representantes de organismos in te rnacionales, como

de las Naciones Unidas
podría se r la  o fic in a  del A lto  Comí s i onado/para los Refugíados.dexjla y  siempre obtenían 

una respuesta negativa en e l sentido de que no se tenía conocimiento de dónde se encon­

traba la  persona. Es d ec ir que en ese aspecto se podría afirm ar que una enorme cantidad 

.e esas personas fueron desaparecidas, porque no se cumplía con las condiciones >■

-tía sé e & im  de someterlas a Juez dentro de la s  48 horas de detenidas, porque no e x is t ía

COM, DESAPARECIDOS g

ú el hSbeas corpus ni ninguno de los in s t itu to s  que defienden los derechos humanos de los 

habitantes del pa ís . Pero nuestro tema concreto es el de los que ahora están desaparecidos. 

En ese sentido , s i  no estoy equivocado, nos estamos re firiendo  fundamentalmente a ve in t itré s  

casos concretos de desaparecidos en el Uruguay y ocho desaparecidos en Argentina. Estas 

*fras  podríaijK, en c ie rto  modo, p rovisionales porque estarían  mediando otras denuncias 

según la s  cuales habría más desaparecidos uruguayos en el país y en la  Argentina.

Por eso decía que, desde el punto de v is ta  del régimen de trabajo 'de 

la  Comisión, lo  que estamos tratando en primer lugar —no digo exclusivamente, pero s í 

fundamentalmente— es todo lo  que tiene que ver con la  situación de personas desaparecidas, 

es d ec ir aquéllas cuyo destino se desconoce y que, una vez que el país ha vuelto a sus
i
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c a r r ile s  democráticos, todavfa se ignora en qué situación se encuentran. Este es el mar­

co de referencia  dentro del cual tenemos que manejamos. Por eso mi pregunta soxmerfiiffiKffix es 

a s i e l testimonio del señor Rodríguez Larre ta  padre se re f ie re  a su caso personal, a l'a 

odisea a que fue sometido tanto por la  dictadura argentina como por la  uruguaya, o s i  ha­

cía  re ferencia  a casos concretos de personas que aun hoy, a esta fecha y ya restab lecida 

la  democracia en nuestro país y  también i  en la  Argentina, siguen estando en situación 

de desaparecidos.

SEÑOR JAURENA,- Entiendo perfectamente lo que expresa el señor Presidente, pero éste es 

un caso del que creo que la  Comisión por lo  menos debe tener n o t ic ia , ya que va a ser reso­

nante en el ju ic io  de la  Argentina, pues no sólo Involucra a uruguayos sino a los gobiernos

de la  época, a ankaxxfóEtadtücas ambas d ictaduras; a la argentina por cuanto permite que

un
personas a las que ten ía el deber de protegentxiM  sean tra ídas en/avión uruguayo desde 

u otro lugar
Ezelza/hasta aquí. Se ha violado la  soberanía argentina con la  complicidad de los dueños 

del poder de ese momento, aspecto en el que el lib ro  hace in»ax h incapié . Pero, a su vez, 

el gobierno uruguayo se ve incurso en un episodio clandestino ya que cuando se juzga, a 

través de la  ju s t ic ia  m il i t a r , liberando a Rodríguez Larre ta  padre y condenando a cuatro 

y dos años de p risión  a 14 uruguayos que estaban en la  Argentina, no solo está actuando 

en la  forma en que lo hizo la  Ju s t ic ia  m i l i t a r ,  s in íy  además lo está haciendo con una anoma-

lía ,p u es esos individuos fueron tra ídos en forma clandestina en un episodio de p ira te r ía
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hechos están documentados en organismos In ternacionales. La defensa que hace el Gobierno

formula
uruguayo del % asunto,* la s  negaciones que/hasa y la s  mentiras que aduce son puestas de 

re lie ve  en la  propia Comisión Interamericana de Derechos Humanos que integró con e fica c ia  

el doctor Ju stino  Jiménez de Aréchaga. Algón día» cuando se le  reconozcan sus m éritos, 

habrá que hacer un cap ítu lo  especial sobre lo  que rea lizó  en esta materia llevando a la  

Comisión Interamericana de Derechos Humanos a gente que se encontraba absolutamente des-

6̂ ° 00145 \<r
in te rn a c io n a l . En ese se n t id o , por lo  menos t ie n e  que haber documentación ya  que lo s

protegida y que había agotado todas la s  otras in stan c ia s .
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Ese fue uno de sus grandesx méritos.

Pienso que la  Comisión debe tener no tic ia s de esto , porque seria  absurdo que 

el asunto se ven tila ra  en la  Argentina, dentro de pocos días y nosotros estuviéramos a je ­

nos, Hay que tener en cuenta que es el caso en que la prueba va a ser más concluyente, 

pues hay catorce te s t ig o s , catorce in t o *  personas que van a decir la  verdad y van a im­

p lic a r  a gente de la  represión uruguaya. Por otra p a rte , la  querella de Ro^guez Larreta 

fue pKBXBt presentada I  tanto en la Argentina como en el Uruguay. A l l í  se da una re lac ión  

pormenorizada, detallando nombres, c ircu n stan c ias , etcétera , jír íkx  Entre esos nombres, 

figuran varios pertenecientes a uruguayos. A l11 aparecen los que integraron la s  operaciones 

300, 301, 302, que son Fulano, .íengaao y Zutano; también está la  operación Oscar 1 , 2 , 3.

Si bien se tra ta  x casi de un hecho público , la  Comisión debe manejar todos estos datos.

También aparecen los episodios^ que figuran en el comunicado N221, re la t iv o

al operativo realizado en Sa S h a n g r ill , que no era más que una m t  mentira.
en la  Cámara

Cuando híce/mi exposición referente a este tema, alud í a lo  ocurrido con 

en Francia
motivo del asesinato/del coronel Ramón T rab a l. En esa oportunidad mencioné la paxx apa­

r ic ió n  de ftBxdBKbBKK Bordaberryy a través de aquella declaración tan sugestiva que r e a li-  

zóJ/Al día s ig u ien te , aparece en todos lo s periódicos la  infommación referenteR al h a lla z ­

go de cinco cadáveres. En un pasaje de la  información^
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se c itan  los nombres de las personas ha halladasixEiamEairnSammíR, y entre e llo s  menciona 

el nombre de Floreal García Larrosa . Dice a s í :  " F loreal García Larroga, o r ie n ta l , casado, 

nacido en 24 de mayo de 1943k, en Montevideo. Registra pKHÍMGtas profusos antecedentes como 

integrante del M .L .N ., tafexx habiendo sido procesado en el año 1971 por 'Asdciacion para 

D e lin q u ir1. Ei el año 1972 s o l ic i t a  c e r t if ic a d o , viajando a C h ile , no existiendo informa­

ción de su regreso al P a ís , presumiéndose lo haya hecho recientemente por su vestimenta". 

Lo primero que llama la  atención en lo  re la t ivo  a esta información es que s i la  persona

la s  Fuerzas KangwiHax Conjuntas tenían tanto peso en la  represión de la  acción subversi­

v a , ¿cómo e s i posible que haya estado atan poco tiempo en la  cárcel y le  hayan permitido 

v ia ja r  a Chile? También es curioso que spxxBKXxpaEa aparezca mencionadaxdHX la  es cosa de 

F lo rea l G arc ía , de quien no se dice que tenga ningún antecedente penal, ¿ l ia  había sido 

detenida en Argentina en noviembre de 1974. Entonces desaparece un niño, llamado Amaral 

G arc ía , qse es h ijo  de estas dos personas anteriormente mencionadas, ¿s buscado por su 

abuela y  por dos t ío s» . Un d ía , con sorpresa puede le e r en el d ia r io  "El Día" --que, e v i­

dentemente, no se dio cuenta de qué se trataba-- información a este respecto. Posterio r­

mente, la  fam ilia  consiguió una audiencia con Bordaberryy y le  planteó el caso. Este

ordenó a la  p o lic ía , entonces*,cpax que publicara un aviso a los efectos de que, ~¡uien pu­

la
d ie ra , pKfipaKcá&x proporcionara información a l respecto. Pero nadie/proporciono. Sin embar-

profusos antecedentes como integrante del M.L.N. en momentos en que
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go, últimamente, una organización de derechos humanos de B ra s il dio una p ista a la s  

Madres de Plaza de Mayo, y estas lograron lo c a liz a r  a Amaral García en una provincia 

del norte argentino, ‘.s í pudo ser localizado este niño uruguayo desaparecido en la  

Argentina, acerca de quien el gobierno que tuvimos no hizo nada patra h x e k p  averiguar 

su destino ; de m lo  único que se ocupo fue de trae r a sus padres, ca ta rlo s y ponerlos en 

una carretera  cerca de Soca.

Es El destino que se había proyectado sp para el niño Amara! García es lu e ­

go detallado : fue entregado para ser asesinado. Sin embargo, en un acto de humanidad, 

el p o lic ía  que lo  rec ib id  reso lv ió  sa lv a r le  la vida y quedarse con é l .  Más adelante, 

fa lle c ie ro n  sus lo s padres adoptivos.

Los parientes han reconocido a este niño por c ie rta s  c a ra c te r ís t ic a s  p a r t i­

cu lares y ya estaban por laga* lograr que él les fuera devuelto. Pero un "hermanastro", 

integrante de mjkx una organización param ilita r de la  Argentina, descubrió que Amaral 

García tiene una renta de 30.000 pesos, proveniente de sus seudopadres y , entonces, se 

niega a entregarlo .

Ese es el destino de un niño uruguayo desaparecido en la Argentina, .¡echo 

del que, sin  duda, es responsable la  dictadura argentina, que actuaba a instdw^ias de 

la  uruguaya, la  cual nunca se preocupó de cumplir con su deber-- s i no fuera cómplice 

lo tendría que haber hecho-- de proteger a 3:3c 1 os ciudadanos.
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Cuando mataron a Trabal en Fran c ia , xtaK Sordaberry llamo al Embajador y le  

presentó casi el ultimátum para que averiguara quién lo  había asesinado; s in  embargo, 

cuando esto ocurrió en Argentina, cuando desaparecían uruguayos en ese p a ís , la  d ictadu­

ra uruguaya no hizo absolutaoente nada. Por algo xas será .
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SEÑOR PRESIDENTE.- ¿¡-stexráia niño esté vivo? ¿Ha sido ubicado'

81- 00150. Q
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SEÑOR JAURENA.- Sf está vivo y Na sido ubidado pero parcca recudios ' orrosos.

¡amantaülsmejfc/e, ero' auo batía tra ído la docuráfintaci'n sotr~ este caso, : r

no es a s i .

Dicel^que este niño rsEBiniiiaíiiax na dicho, por ajRjsxxkííKX ejemplo: i& j' 'Cl

la  ííi'aü! , he perdido a dos mamá?". La primera, la  r e a l , cu.ando ten ia dos hñkxx e.Ros x y 

la  otra i  a adoptiva. Pero viendo la  te le v is ió n  dice que cuando oía que se hacl’a referencia 

a niños desaparecidos se preguntaba --hxmxx aKxfcitx actualmente dote tener unes doce años--

c t
"¿No seré yo fúbxe niño desaparecí do##?"

Después les voy a Entregar esta a información porque'en este memento x x i iv l̂a

tengo.

En a Argentina desapareció  un matrimonio uruouayo integrado por Alfredo Hoyan?

ue 27 años de edad, que&e domicialaba/cuando lo detuvi erorT)an la  Calle  Abé, localidad

de Berazategui, P ro v in ic ia  de Buenos Aires quien fue te det:^yyic!o el 33 de süxxxtixsí diciem­

bre de 1377 junto con su esposa. La descripción del caso d ic e : ''dúo llevado a su domicilio

j  ¡  uniformado
k juntacon su esposa Haría .Asunción ADrtfgas R ilo  de Noyano por personalXM axísoata

¡i ladel E jé rc ito  Argentino. Fue v is to  en/prision clandestina llamada "nozo de ÍJxxíjekis Quilmas"

un Quilines, Provincia de Buenos A iresñ . Y la s  señora estaba embarazada.

Aesta;señora amfaxax embarazada la  detienen de este modo: esperan a que llegue 

a la  casa, trayendo una niña que estaba en la  guardería, y se la  lle v a n , lo  que demuestra

en qué condiciones se rea lizan  estos pperativos, .us no eran en el fretne de guerra sino

en el seno de lc^hogares.
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ESta señora da a luz en cau tive rio . Una de las partes mes axp aBijaErtanixm

espeluznantes del ju ic io  que se esta U jesh llevando a cabo en la  A/íge.ntina haTsido los 

re latos de la  mujeres que ol$jj a Tuza en cau tive rio  --algunas do las que pudieron s a l i r  con

v ida--/ puesto que tenían que recogerá la  pjüíEBKffitax p lacenta, en f in ,  las condiciones en
)

que alumbraban eran tenebrosas.

pXs
Justamente^iaxpla la pagina 312 del informe de la  Comisión 2ata Sabato^ac?

nacimientos
referencia  a los/ajtMnfexanisNtRx en cau tive rio

tiempo fue duefiib y señor el giran Comandante

un

i a luz 1 as notar alzad as e ¡
I

:1 encar cela:miento en el kxxkb centro

i .Armada 03 ■np> .n »1 -|ue durante

Mato de1 perto de ’ ’arTa del Carmen

*1
. . Ai sen t i r la s  primeras contracciones

:adas la sal a de tnrjrx fe rtura y la

Martínez i Ante 1 os nf i tos dp sos~

T: a que 051 ^res^nto su compañera

i hasta a l l í , .ngri liada . Al no

ñor 1 a Sna. Psati^sh’' q ] o1 = r; n 1 ? _

zarse a su a lreded*^ suo lica  que se los quiten, circuflfcjtancia ouo le  es negada. En :.....' in
/

de ¡á su áessxfnHBmx desesperación y sus g rito s nace una hxxh niña. Inmediatamente la  medí™ 

es conducida a su pieza donde se encontraba otra detenida /'•na-da ra s tro . Las testimoniantes 

vieron a María del Carmen Moya no, hasta aprojefmadamento ocho síxxxKKixm#ix d'as más, xac- 

tamente hasta dos días después de que Ana de Castro d iera a luz un va rio , otokasix Ambas
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'mj'jrp"
madres fueron trasladas sin sus h ijo s por personal del I I I  ííaxxxs Del F j ' r c U o . I las 

pocas doras de haber sido llevadas sus madras, los ñiños fueron retirados por el $ux 

flifiriiMaimírix sub o fic ia l conocido come 'Podro Dol i t a 1. 'Testimonios de A artí j  Osatinshjr.) 

basta 1 afecha no han xccffibBmx vuelto a tenor no tic ia s  ni de las madres yx ni i  as sus 

n iños.- En el sob recogedor testimonio de AriixmRBxm Adriana Calvo de La borde, veremos cñdofy 

v iv ían  la s  mujeres embarazadas en GlxrDKBHaaimx cruc ia l momento de Ja r a luz en el xak cau

t i  veri o (Legajo 2531)". Y a l l í  viene el re la to .

Pero aquí haym^wxriam un documento que vi ene de dontreal , -aviad' que 

d ice : " k if . AFFIDAVIT,- El que su sc r ib e , Eduardo O tilio  Corvo, argentino, pasaporte do, 

4 ,536.093, dom iciali ado^ an*4550, rué Barc lay , y:¡p .2, o n trea l, 9. CuJbec, Cañada,

codigo postal H3S 1!<3, declara bajo juram1(M&lo sigu iente :^ " :| led laraci "n sobre el n a c i­

miento de Verónica L e t ic ia  Moyano^hija, re ite ro , de una uruguaya detenida por la  d ic ta ­

dura argentina— “di 23 de febrero de 1978 fu i detenido— desaparecido junto a mi esposa

ftfixm&díixmH- Adriana Chamorro por un grupo armado de c iv i l  que se presento en mi domi ci 1 i o,

c/c
s ito  en la  Avenida San Juan 2 7 1 3 ,  piso 4 °, identificándose como 1 Auerzas de segu­

r id a d ', que me trasladaron a la  Cridada de San Ju sto , Provincia do buenos A ires. Permane­

c í a l l í  durante el período del in terrogatorio  hasta el 23 do marzo del mismo año, fecha en 

la  que fu i trasladado a la  BRiijada de Investigaciones de la  P o lic ía  de la  Provincia do 

Buenos A ire s , s it a  en la  ca lle  Larroque, frente al barrio  de monobloques cíe YPF, en la  

1 peal i dad de B an fie ld , provincia de kciisrasiox Buenos Airosv^p ice despu's: "Jn los días 

if subsiguientes tomo conocimiento que en el sector "B" colindante al mío se encontraban

numerosos detenidos des apareció dos de nacionalidad akMxxx uruguaya entro los mp so contra
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bj una tnuj'M' ¡Lar.i/.ada ncrn' c  n K c  ' r t y i ae "  - - - ’ !r,y :i’in.... 1 1""' dn mayo do

■¡-1373 se produce un L r '.la  f o cao ' 3 L i no d-cconnri de lo n ri it;nnyo3 .í o t ̂  n n t! o s ti *? 3 n n ro c i Jt c fa

al o j ados en s i soctur a cxcrp c i'n  le 1 as r,''rindas Haría Ar.img,i'n ^tTgns de Hoyarto e

ijleana García Ramos do !'n s so tt i. V  r'1c' 'lesp iTs: 11 se noc1''1 sen tí la  pagada de la  sefilra

fde Hoy ano a su calabozo ñero r^ci'n  pude d a lla r  con « l ia  a la  mañanea s inu icn t e en que me 
I 1 ~ ^

bntj que lia loa tenido kxxx una rere a 1 Jp..n ñus o nombr"* de Verónica L e t ic ia  Hoy ano yhue

w¡|fil oficia l do guardia ** V- n̂xi i natía  quita
y

do a su b ija  y entrañar a. iun hombro jfvon de

guardapolvo Monco:b JC n n t';r'a  más adelante:"normano*cn detenido desaparecido en el n is-

bjn̂ r que la  señora d-s Hoyano Gasta M d'a 11 'Je nctubr^ de V7G F^cha en aun sov tra s la -
l.í

[■dado s« junto con mi espesa a l i  9 comisaría r!e loa l.a f^ rror n , rrovin^Q^ de r’uenos A ires. ,

|A partir do entonces no vo1vr̂  a Ivo^r no tic ias d* la s  señora de ynbiR ^nyano ni do su

|t ó|Mja. La guardia quo estuvo 0JcU se rv ic io  d'a oartn "ataba formada por su responsable
y

|de nombre ¡'anuo!, aproximadamente l . t ' i  m ''. ..íM a  la  a f i l ia c ió n , fcxK etcétera*

Esta niña eo Ga aparecido/ HX un3 niña uruguaya, nacida oo cau tive rio -- j^desd^
W ■%■S ■
|luego, tampoco la mnt:bi¡rixnx madre.

|SL, PRESIRIE'TE,- ¿ ' s 7 o'p la  madre tampoco np^r^ci''?t-
Í$Eñ0í1 JARRERA,- Y '1 •̂ ■lr  ̂ tampoco,

|; H's -adelante -~uco:itrairns ln  s i ^ li^ n t''; ''EflHHT I T : TlRCT.r HArt I opm gnypi: pnq r>ETFM inns-

■ DESAPARERI '̂S 'T. 'i ...... 1 ‘ Y' r l Yrvm'; i- i p/i > j r' - - n ¡,r n̂ ’T !  IT,_-* ,'xx ,-A los

"pocos di aq <’ ' i i  ■'-•■'r a 1 a ■ r i riri da -i-' a o f i ' 1 ñ t nmn oo’''Or': j aii ap to e1!0 en °1 sector
%
yj^l )í:t3:.T;:Hv. col i -: im■ !;  ̂ "i r-dd ^unrrosn*; detonidog-desap^.
L|.' \
Í‘ I
Crecidos de nacionalidad uruguaya. A ra ía  de unas camfflw Ge co la ! ozo3 operados en el sector 

||ílB8 V "  ,on a lo ja b s  en jl col inda uto coi > e lxxxx mío, Teredo doy a no jfcHKXclcíyjt (Fredy)
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casado con ¡la r íc  Asunci'n Artigas .;i 1 o do .¡vano y Andr's Esrnarro , ro‘. aMjma vt 

casado con Caro lina, Joyano me cuanta que su esposa espera'a un L ijo  para el mas de aguayo

' & A ,  '
y que los que a l l í  ostatan zliEijx&kai'o; alojados orar. :v. su muy orón uruguayos . A

Acababan de ser trasladado/)por xmtínagr.ix segunda vea ch la  brigada .lo xuJ pulir,¿es a la. 

de dan f  i el d , en la  primera fueron interrogados ñor ikxscx mi l i t a r  es uruguayos llegados 

ex-profeso,2x . Me cuenta ¿Joyano que a llá  había muerto a causa de íiiiKkmxiiciin fa lta  de atención 

médica por un ataque agudo de asma, .'¡ario, esposo de .¡arfa Antonia (estro  Je dartfnez. Toco 

este grupo fue trasladado el ló de mayo,quMando sólo la  Sr¿¡6.,de devana a- Ilrana  Ja rc ia

|A/
na tra s ! adaptar ¡Pióndax Ramos de Jo s s s t t i . Esta Última fue trasladadtambién con Tastiaio desconocido^ a f in  as 

de iMámflmdamjfcfrixn jun io  de 1D7C.- PARTE I I I :  LECLALACI-.dE$ f'\Pd  '"IAJv 'RluA ":".:'r." r I ¡A OLE

FUE TRASLADADA CLAhUESTIUAnELTE Dl ÛRUAUAV A L_A AATaTI " Y #  Esc es el epos^lio a que 

hacía referencia  el otro día el señor Diputado !/p::z Jal o stra . den tina  ni i nfcir^xx d i s ­

tando en el sector 'S 1 me comuniqu' a través de la  pared con el cela'.oso Ja atrás en 

diagonal al mío, con una pareja argentina secuestrada en Uruguay junto con s 1 L i j ' Je apro­

ximada mente dos años, de nombre Paula, y de la  cual no suijasicm supi-ron más .inda. La noc'ia

ae su llegada v is itad o  en mi calabozo poQuienes trnsm* trasladaron a asta paroja^pu-

hiendo reconocerlos por la s  preguntas que me hicieron como integranteado la "r ig o '

San Ju sto , donde yo estufe detenido desde el !Z3 de íx x  febrero Je 1 A3A hasta finos de marzo

del mismo año
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Se trataba de un matrimonio argentino que tenía una hija y vivían en el complejo 

habitacional de MíÜ h x)cxx Millán y Lecocq* Rieron detenidos en Fernández Crespo 1757.

El libro de la Comisión Sábato también hace referencia a este caso; "Desaparición de 

Claudio Ernesto Logares, Ménica Sofía Grispón de Logares y Paula Eva Logares -Legajps 

Uros. 1982, 1983 y 19R4K . Se trata del

caso de una familia argentina radicada en la ciudad de Montevideo, Uruguay, que fuera 

secuestrada en dicha Capital.^ El día 18 de mayo de 1978 Claudio Ernesto Logares, argen­

tino, su esposa Mónica Sofía Grispón de LogaTes y la menor Paula Eva Logares fueron 

detenidos a las 15.30 hs. del día indicado en la Avda.Fernández Crespo, frente al 

Ns 1757, de Montevideo, por un grupo de civiles fuertemente armados, los que se trans­

portaban en tres automóviles. El matrimonio fue separado, conduciéndose al señor Logares 

en uno de los vehículos y a su cónyuge e hijita en otro.- Se efectuaron gestiones tanto 

en Uruguay como en nuestro país tendientes a igfgaray lograr el paradero de esta is js á  

familia, sin que ninguna de ellas tuviera éxito.- Lo que resulta de suma importancia 

resaltar es el hedió de que la menor Paula Eva Logares pudo ser localizada por intermedio 

de las Abuelas de Plaza de Mayo. La hijita del matrimonio LQgares se encontraba en poder 

de un ex Comisario de la RBddbca Policía de la Provincia de Dueños Aires, quien la había 

inscripto como hija propia. A la fecha, e^ctuada la denuncia pertinente ante el Juzggdo 

Federal N2 1 de la Capital Federal, el Magistrado actuante dictó auto de prisión preven­

tiva en contra de Rubén Luis T,avalien /'&ff%ii3Eflixffi¡mrâ faayTn^Ym^img¡nÍgrTrot^^

--quien la hacía pasar por su hija-- " Raquel Teresa Leyro" --uruguaya-- " y del

médico Jorge Héctor Vidal, por encontrarse incursos, 'prima facie', en el delito de
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alteración del estado civil de un menor de 10 años, en concurso ideal con falsedad ideoló­

gica en instrumento público (acta de nacimiento). - La aparición de la niña en nuestro país, 

y además, en poder de un integrante de las fuerzas policiales, no deja duda alguna que en 

el secuestro de la fámilia Logares se utilizó la estrecha colaboración existente entre los 

grupos de presión ilegal, quienes^/se valieron de esa interrelación para proceder a la sus­

tracción y cambio de identidad de la pqqueña Paula Eva Logaresx

hizo un resumen de este caso que se publicó el 23 de octubre de 1984.Voy a dejar este 

artículo a la Comisión como algo demostrativo de la conducta grave en que incurrió este 

gobierno uruguayo, fruto de la interconexión de las dos represiones, que admitió la viola­

ción de la soberanía uruguaya, que fue cómplice, de acuerdo a todas las evidencias --obvia­

mente, esta no es una afirmación rotunda, ya que no puedo hacerla--, de este secuestro,, que 

fue realizado no por la represión uruguaya sino, evidentemente, por la argentina.Todos 

estos antecedentes dan luz verde para ¡pía pensar que se trataba de argentinos, porque esa 

. era la forma de actuar de la represión uruguaya. En ese caso, habría complicidad de 

la dictadura uruguaya , porque se violó la soberanía de nuestro paísj Frente al caso de este 

matrimonio existirían tres posibilidades: una, que fueran emigrantes por motivos económicos, 

que vinieron a buscar un mejor modo de vivir; otra, que fueran refugiados políticos, por

No obstante las limitaciones que existían para la prensa, el semanario "Aquí"

motivo de antecedentes js u opiniones, que buscaban resguardo en nuestro país; y la
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"el gobierno estaba e±¿ obligado a resguardarlos; si se daba el segundo, también tenía esa

obligación y, en caso de iamümn darse la tercera posibilidad, existe un gratado de

Extradición entre Uruguay y Argentina que data de 1789, que establece las formalidades

a seguir en estos casos. Entre esas formalidades esta la garantía a la persona que se quiere
( En esta oportunidad,

extraditar en cuanto a designar un defensorio ocurrió nada de eso.

@  O ífls?^
tercera posibilidad es que fueran delincuentes comunes. Si se daba el primer caso,

El semanario "Aquí" --repito que en plena dictadura-- publica un relato que nos 

da la medida de como se procedió. El señor Lavallén, que era un represor argentino que 

había vivido en Uruguay y cuya concubina era uruguaya, junto con un médico y una obstetra, 

simularon el parto en que habría nacido la niña Paula Eva, y contaron en primera instancia 

con la complicidad del Juez que había actuado con Lavallén en la represión, quien cerró 

el proceso. Este fue reabierto por el gobierno del xkkhx doctor Alfonsín, llegándose al 

procesamiento del mgirirexx médico y de la partera.Al respecto, existe un documento autenti­

cado por el Colegio de Abogados donde íixmcx figuran los datos sobre el nacimiento de la 

niña Paula Eva LOgares.

A continuación, quiero referirme a la desaparición del matrimonio D'Elía; fami­

liares de los señores 8S¿-D'Elía que tanto ■ conocemos.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Figuran entre los casos de desaparecidos?

SEÑOR JÁURENA.- Así, es,' El muchacho era muy valioso; era licenciado en economía, profe­

sor de la Facultad de Ciencias Económicas en.el Uruguay, y en Argentina trabajaba en una
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"Había dido^,

cooperativa de créditos en Parque Patricios; además,/aoca representante ámimEar^HJK estudiantil 

en el Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Económicas en Montevideo. Su señora 

estaba por dar a luz. Cuando van los padres de él para asistir al nacimiento de su nieta, 

en un momento en que se realizaba el procedimiento, los tuvieron encerrados durante diez

n
horas y los obligaron a volver a Montevideo en avión^ /Como ninguno se dirigía a Montevideo^ 

tuvieron que ir a Punta del Este. La casa fue saqueada; desaparecieron hasta los documentos

del apartamento que habían comprado.

Hubiera deseado comentar este caso en la sesión de la. Cámara en la oportunidad 

en que me referida los desaparecidos. El padre de M£arib£xm D'Elía viene muy seguido por el 

Palacio Legislativo y, cuando se refiere a su hijo, habla y llora. Está tratando de defender

la causa de su hijo desaparecido .
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Voy a proporcionar también a la Comisión H23DQÍK la locur.vontación adre el 

caso de otra familia uruguaya ¿xsna desapareeida,:tuo figura oí- el informa .le la Comisión

Sábato. Se trata ue la desaparición de la sedosa Aída fanz Porra,id
los cegajos

de 3anz. Este hecho está registrado en JdgíCjü/A2 71C2 y 7227.

¡z y ue „isa le m a m  .es

,1-1 sonora A n a  o ana

Fernández,uruguaya, estada radicada en huehxzsí la Argentina desdo .rayo do I V ' - . Al momento 

de su contención, el 23 de diciembre de 1777yse encontraba adarazada a ■ ter..1-Q¿ ■ au j,iaL.ro, 

la señora Bisa Fernández de fanz^viajó expresamente desde el Vruguay para estar presente 

en el parto de su hija. Artas fueron detenidias en ^/domicilio ♦ Fueron vistas en la 

cárcel clandestina de Pozo de Quilmes. Al respecto, dice AuAington hodríguez : £ l  i2 le 

abril de 1978 fui secuestrado en la ciudad de buenos /.iros y trasladado a un centro clan­

destino de detención situado en las úmediaciones de Quilmas. Fu dicho lugar vi a tres 

uruguayos, en los que se encontraba Aída San;, que había sido detenida el 27 de diciembre

y dado a luz 4 ^  a una niña el 27 de diciembre, ña que le fue retirada'de inmediato,

que fue secuestrada,
sin saberse nunca días nada de ella...!T También fue vista la madre/¡^ue ’nabía asistido al 

nacimiento de su nieta . Era una persona totalmente sorda y aflr/édad. b!o obstante ello,fue 

vista torturada por detenidos uruguayos. De esto la Comisión cuenta con antecedentes.

De estas dos secuestradas ranaca más se supo,como tampoco de la niña. SsoastlízayE Constitu­

yen otro conjunto familiar desaparecido en la Argentina.

Tengo también el caso de Mar y Luppi Mazzone, que era compañera nuestra y que trabaja-
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ba en la biblioteca de la universidad, Era una excelente nucí aclia. Cuando se hizo 

el operativo^los que la vinieran a buscar ^dijeron: "Esta es míaXE; está requerida 

por las autoridades uruguayas". En la sferisa Xh x Oficina del Alto Comisionado de las 

Naciones Unidad pcpara los Refugiados, a través de la cual se tramitaron los recursos 

de 1 •L eas Corpus”, se informé al padre que en el informe de la Policía federal Argenti­

na, después de manifestar que no está detenida^dice: 'división Indice General registra 

pedido de captura en Orden del Día de Montevideo Fo. 24573, del 13/2/1P75,

3 ’-,l2, inc por sabérsela vinculada a actividades sediciosas y haber pasado a la

clandestinidad. Producida la captura, se liará saber de inmediato al Servicio de Defensa 

de la Junta de Comandantes en Jefe, D- 12^ de la Dirección Nacional de Información e

Inteligencia, n 2 z:-'
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No deseo cansar más a los señores. integrantes de esta Comisión

por lo que no voy a seguir abundadando con todos estos informes. Ge da el caso de un

desaparecido en la Argentina en determinada fecha qesuEX u e x y uno o dos días después

los:02$
le allanan la casa a sus padres IM/piiembros de las Fuerzas Conjuntas del Uruguay

encabezadas por este señor GaVÍazzo. Este personaje es una versión en pequeño de lo que

es en la Argentina el famoso capitán Astiz, que es un cobarde, que se amparan en las

patotas pero que está hecho de cobardía individual . Se trata de personas que quizás

por un accidente de tránsito se agarra a- trompadas, pero que en estos casos en que lian

actuado,son cobardes que tienen un complejo de culpa. Este capitán es el mismo que mató

en vano kg&w que 

se decía católico yqKX pero que
está muerta. Eira* Es el mismo también que £e metió en una ±sgi iglesia donde linio un 

exterminio. Le decían el ángel azul o algo similar y--tenía varios sobrenombres -- y cuando 

tuvo que pelear en el sur argentino, no lo hizo^: k e x era un cobarde.

Tengo también para señalar un caso --que no es el único y del que 

SERPA,T tiene antecedentes-- en el que Galázzo introdujo al país, de contrabando^ --en 

un hecho ilícito-- a una mujer que hizo pasar por su señora.

a la monja.
ífU e tté

a la queáfe sigue reclamando

GEñOR PRESIDENTE.-La Comisión le agradece al señor Diputado Jaurena la información que

nos lia brindado.

SEÑOR JARRELA.-Finalmente, deseo dejar otro antecedente. Ge trata del caso de M r  lana
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Gatti que figuraba como desaparecida., en condición de embarazada, pero después se en- - W

contró su tumba. Interviúes en este caso Xa Comisión de Derechos Huíanos de Argentina

y en esta fotocopia que entrego están las referencias que realizaron "Correo de los Yierne 

lf̂ q u í V  m u  "ACP” .

SE&OR PRESIDENTE. -Reiteramos al señor iputauo Jaurena nuestro agi'adecñ.iiento por toda

lia k m i  brindado a esta Comisión.

¿l U s je u A  ^
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE 
SITUACION DE PERSONAS DESAPA 
RECIDAS Y HECHOS QUE L A  M Q T l  

VARON

ACTA No. 7 
(Sin núínero)

En., M o n t e v i d e o , a los- veintidós días del mes de mayo de mil novecién 
tos ochenta y cinco, siendo la hora nueve y treinta minutos, se reú 
ne_la Cornilión_Investigadora' sobre Situación de Personas Desaparecí 
das, de la Cámara de Representantes, a fin de recibir el testimonio 
de varios, familiares y testigos de los ciudadanos desaparecidos Ro-

t
berto Gomenxoro Josman y Luis Eduardo González G o n zález.-------------
ASISTENCIA. Asisten los señores Representantes Francisco A. Forteza, 
Óscar Lápez, Balestra, ^elson Lorenzo Rovira y Edén Meló Santamarina, 
faltando_con_aviso^_en YÍrtud-de_encontrarse reunía_l a _Comisión^ E s ­
pecial sobre Arrendamientos Urbanos, los señores Representantes Hu-
gp Granucci y Ellas Porras Larralde.----- ---- — --------------------------
Ac£úa_en_la^ Presidencia (,fad hoc") el señor Representante Forteza,y
desempeña la Secretaría el funcionario Martín García Nin.------------
ASUNTOS ENERADOS. Se da cuenta de una comunicación llegada de SIJAU 
por . la_que expresa.que se_ha despachado un cconjunto de documentos 
que dicha institución ha reunido, consistentes en: -Misiones de in­
formación; «•Testimonios recogidos de víctimas y represores; -Comuni 
caciones presentadas ante organizaciones intergubernamentales como 
las Naciones ^nidas (Comisión de Derechos Húrtanos, Subcomisión de 
Prevención de Discriminaciones y Protección a las Minorías, Comité 
de Derechos Humanos, Grupo de Trabajo sobre desapariciones forzadas 
o involuntarias) y como la Comisión Interamericana de Derechos Huirna 
nos de la Organización de Estados Americanos» Incluyendo respuestas 
dadas por el gobierno uruguayo de la época; -Acciones judiciales; - 
Doctrina internacional sobre la desaparición forzada; -Publicaciones
va #ia s,--- ---- ------------------- ------í------------- --------------- -----------
Dándose los extremos exigidos por el artículo 123 del R e g l a m e n t ó l e  
procede a llamar a los familiares del desaparecido Roberto Gomenso- 
ro Josman, compareciendo la señora madre del mismo, Marta Josm a n , —  
quien realiza un pormenorizado relato de la detención de su hijo,-- 
así como de las actuaciones cumplidas por ella en procura de locali

zarlo, entregando a la Comisión una copia de una publicación efec -
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(Sesión del día 22 de mayo)

SEÑOR PRESIDENTE.- Está ab ierta  la  sesión.

(8s áa hora 9 y55)

_____________ La Comisión recibe a la  señora de Gomensoro, madre de un uruguayo desaparecido.

SEÑORA DE GOMENSORO.- Mi h ijo  era estudiante de Agronomía y Ayudante de M icrobiología, 

se láama Roberto Ju lio  Gomensoro. Como otros muchachos a es» edad, estaha muy en fe rvo ri­

zado por toda la  problemática e stu d ian til y  p o lít ic a  que se v iv ía  en ese momento. Era 

muy buen estud iante ; nunca había tenido problemas en sus estud ios. Por lo  demás, en cuanto 

a su manera de pensar, é l era dueño de sus ideas.

Un d ía , el 12 de marzo de 1973 a la  una y  inedia de la  mañana golpearon en 

casa preguntando s1 a l l í  v iv ía  T ito  Gomensoro, pues había un atentado contra su vida por 

parte de unos b ra s ile ro s . El no v iv ía  en casa, sino qee v iv ía  con su esposa, en su casa.

Me d ijeron "apúrese señora que hay unos b ras ile ro s  que tienen un atentado contra é l" .

Yo ne fu i con e llo s  en un jeep am arillo , y adelante iba un "camello". Llegamos a la  casa 

de m1 h i jo , que estaba durmiendo y se lo  lleva ro n . Estábamos su esposa y yo. Al otro 

día se avisó en la  Facultad que habían llevado a mi h ijo . El era muy querido a n ive l 

u n iv e rs ita r io . Empezaron a preguntar dónde estaba y  qué pasaba, hasta que e l martes 

14 al mediodía, sale  en la  rad io :"A lto  Comando de la  columna 70, Roberto Ju lio  Gomensoro 

J^man, a lia s  Pedro", diciendo que se había escapado en un operativo cerca de la  Facultad . 

En cuanto a que fuera A lto Comando de la  col unían 70 , no puedo c re e r lo , porque un día
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yo —que siempre ten ía  mis miedos de que se h ic ie ra  tupamaro-- le d ije  ¡"T ito , ¿vos 

sos tupamaro o estás en eso?".HsxxuntesÉfi(^wmwa Me contestó ¡"No, yo comprometo a la  

Universidad". Como él era d iflgente de FEUU, esa cosa me pareció muy au tén tica , pues 

é l no 1ba a comprometer a la  Universidad. Pero era la  angustia que «y yo ten ía permanentt 

teniente. E l hacía sus estudios con mucha regularidad y siempre salvo sus exámenes con 

muy buena nota, entonces no creo que pudiera tener tiempo para esas cosas.

y hasta s a lió  en i  la  prensa, en aquellas publicaciones sobre e l asunto de la  subversión

que h icieron la s  Fuerzas Conjuntas. A l l í  se decía que se había escapadi marzo 14 de 

1973; que Roberto Ju lio  se había escapado. Pero cuando cae la  Universidad, sa le  un 

comunicado de la  DINARP que d ice : "Docentes detenidos". Yo lo  compré, y m irándolo,sin 

pBBsar nada, veo que aparece que las Fuerzas Conjuntas tienen a T itfc . Saqué una foto­

copia de la  publicación donde aparece como diuuttK detenido, Roberto Ju lio  Gomensoro 

Guzmán —se equivocaron en e l segundo ape llid o — , kbkib docente de la  Facultad de 

Agronomía.

Empecé a preguntar qué hacía y  me dijeron que s í ,  q jsx que no, que no convenía 

hacer nada, porque no tpe iban a hacer caso, Y me quedé con la  angustia de s i T ito  e sta­

ba detenido, o dónde estaba, porque todo se dio como s i hubiera escapado. La fecha de 

esa publicación es del 24 de noviembre de 1973. Entonces pregunté y me d ije ro n : "no te 

van a hacer caso, no te angusties".

Pasó el tiempo y por e t e  lado^se dib d ijo  que mi h jjo  se había escapado,

Como, por mis h i jo s , estaba siguiendo todo lo que haBía pasado en la  U n ive rs i­

dad, compré esa publicación y me encontré con esa sorpresa. Nunca tuvimos no tic ia s de ñadí 
y van ya doce años.
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(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de sitiasta n o tic ia s  por in te r- 
sedi

medio de alguna pwersona conocida, la  declarante responde:)

hay
Nada, nada. POrque como el Uruguay es tan ch ico , y/jjjtytanta 

gente conocida, a veces alguna no tic ia  viene, Pero, en este caso, no hubo nada. Les 

estudiantes de Agronomía, al poco tiempo, --cuando todavía no h? b ía sa lido  eston* 

y yo iba a tax algunos lados-- me dijeroe que e llo s  habían ido a los cu arte les , que 

habían preguntado y que nunca hubo una n o t ic ia . Jam|¿ supe que podía e sta r en esas 

cosas que salen en algún lu gar, que alguien lo hubiera v is to , pero nada.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i rec ib id  alguna in fo n ac ió n  

por e sc r ito , la  declarante responde:)

No; eso me hubiera ¡¿aax dado otro a lic ie n te .

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si las personas que llegaron a 

su dom icilio el 12 de marzo tí se id e n tif ic a ro n , la  declarante responde:)

Iban vestidos de c i v i l  y adelante iba un camello, como jtaxnieD] 

les decían en aquellos anos, Mi nuera d ijo : "quiero ver el cam ie llo ,'qu ie ro  ver el

/ "• it ^
cam ello", para ver s i era un camello donde lo llevaban . Salimos y vimos que era un 

camello, uno de esos autos verdes. Así que era gwwotiaii. gente de la s  Conjuntas. A no 

se r que hubieran agarrado un auto y  lo huhieran usado.

(Ante una afirmación del señor Presidente en el sentido de que primero fueronx

//
a su casa, después subieron en e l jasp  jeep am arillo , que iba precedido por un carne-

l io  y fueron a la casa de su h i jo , donde v iv ía  con su esposa y a l l í 1 a deten­

ción , y  a p a r t ir  de ese momento no tuvo ninguna n o tic ia  de nada, la  declarante flispx
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expresa:)

8HW9RftM00N0tíMSNB08RBIil- Hada; lo único fue eso a los se is  meses.

(Ante un pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira con respecto al apellido 

Guzmán la  declarante contesta :)

SKKBRAXBKXS8HKXX0R8,- Está equivodado.

(Ante un pregunta del señor Presidente acerca de s i había hk algún otro 

testigo  además de su nuera, la  declarante responde:) 

íilflWNBHNBBNHNSBRB.- No* señor.

Después, en e l otro asunto^ ̂  o lvidé de trae r l^(oto de él cuando fue requerido, 

porque eso yo lo guardé, y por k íx  pícala íjeh a los nervios me olvidé de tra e r lo . El apa­

rece requerido.

(Ante un pregunta del señor Presidente sobre s i recuerda en que oportunidad su= 

cedió* eso, la  declarante responde:)

_________________Porque aparece acá como procesado por sedicioso a xm vinculado a la  Univer­

sidad. Eso era con fecha 24 de noviembre de 1973, y es ana e l documento emanada de

las üHHXxa fuerzas annadas o de las fuerzas conjuntas.
(Ante una pregunta del señor Presidente sobre en qué fecha apareció requerido, la

ÍJfeataxaRaixpmggKriitfflxiilaílixisRñíHinxtaaiDlffiKítBX declarante responde:)
______ Apareció como requerido Bicomo el 27 de marzo de 1373.

Yo me o lv id é , porque la OEA pd pidió por él y yo , en la  angustia me acordé de esto 

y lo  t ra je . La OEA pidió por él el año pasado ¿ r o e !  otro y a mi me hicieron alcanzar

lo que la  OEA p id ió , y  se contesta: Roberto Ju lio  Gomensoro, requerido , ta l fecha. 
Yo tengo ese documentox y le  puedo hacer lle g a r  una i  fotocopia.

¡ÉAi (Ante una pregunta del señor Presidente acerca de %x la  Etafcapuaxá fecha ^  
que e l la  señalaba fue pocos días después de su detención, la declarante responde:)
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xxxxxxxxxxx ¿La fecha en que s a lló  retratado?

(Ante el asentimiento del señor Presidente, la  declarante responde:)

_S í, fue al poco tiempo.

(Ante tmxpx una pregunta del señor Presidente sobre si d sa lió  retrasado en 

los d ia rio s uruguayos, la  declarante responde:)

_________________ Yo estaba tan mareada que no atinaba a nada. Me comentaron que el d ia rio

"Acción" e scrib ió  que él podía conocen? pero que él » no era tupamaro; que él podía cono­

cer tupamaros, pero que éT no era integrante del Movimiento? Eso me lo  comentaron a mí, 

y yo d i je ; bueno, menos mal.

(Ante una pregunta del señor Diputado'torenzo Rovira acerca de s i conoce en

la
fecha s a lió  eso publicado en el daimam d ia rio  "Acción", declarante responde:)

Como el 14 de marzo; porque el 14 de marzo cuando dijeron que se escapó v in i­

mos al Palacio y vinieron el Rector, el. Decano de Agronomía y a mf vinieron y q me comen­

taron: "Acción" dice que no era tupamaro; que podía conocer gente, pero que él no era 

tupamaro. Yo no ten ía  tino para nada, ten ía un mareo «up D̂l U> .

(Ante una pregunta del señoryLorenzo Rovira sobre s i después rec ib ió  v is i t a  de 

m ilita re s  y s i al-guna vez la  convocaron, la declarante responde:)

____________Me comentaron los vecinos. Yo viv^uchos años en Punta Gorda y me comentaron

que de noche había gente dando vu e lta s . La señora que me lo  d ijo  me expresó que se r ía

por todas la s  cosas ss que e lla  se tó había tra ído de Nerte América que la debían de 

e sta r xans controlando. Eso me dio un poco de tranquilidad de que se hubidra escapado

Es algo que a uno le  dicen. Después no me molestaron jamas, nunca vino nadie, ni nada,

Nosotros hacíamos una i i  vida muy de casa, muy de no s a l i r  de noche, yo me acuesto muy
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tempmgamam temprano y una vecina me comento qae a e l la  le  d ijo  otea vecina que había 

dando
gente HKxia vu e lta s . Eso daba a entender como que se había escapado, como dicen, en el 

operativo que se menciona ah í. POrque e llo s  lo dieron por fugado. Cuando sacan el comu­

nicado e l 14 de marzo, dicen que T ito  se había escapado. Entonces yo pensé: estarán con­

trolando que no me i  venga a v is i t a r  de noche.

(Ante una pregunta del señor/á Lorenzo Rovira* sobre s i a la esposa tampoco la  

molestaron nunca, la  declarante responde:)

_No; tampoco.

(Ante una pregunta del señor/Melo Santa Marina sobre s i la  esposa también era

estud iante , la  declarante responde:)

. E l la  era maestra.

0 (Ante un pregunta del seíior/Melo Santa Marina acerca de si tiene algún

otro dato que pueda id e n t i f ic a r  el jeep a m a rillo ,!a  declarante responde:)

__________ . Yo no tengo otro dato ^MI j  h ijo  a menudí) iba a ver las murgas de Montevideo

y yo comenté que a lo mejor andaba por los tablados y entonces se pusieron medio a s í , ,  

y después me preguntaron s i tenía una bicimoto y  yo d i j e : s í ,  tiene una bicimoto. Eso

fue lo que se comento.

(Ante un pregunta del señor Presidente* sobre s i lasa personas que fueron a 

sij¿asa se id en tificaro n  de alguna manera, la  declarante responde:)

________No d ijeron nada. Me sacaron de apuro. Me d ije ron : "Apúrese señora; apúrese seño-

gente/~Por otra parte , a la ^  y media de la  mañanara y hax a l l í  había 
/

usted no ve nada, A ustedealedtcen que hubo un atentado contra la  ex vida de su hi jo

y  usted d ispara .
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(Ante una pregunta del señor presidente sobre s í  estaban armados, 

y del señor/nelo SAhh Santa Marina acerca de s i tenían armas la rg as , la  declarante

responde;J_

________Yo no v i ;  a la s  personas que estaban añí no les vi nada.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i tiene algo que agregar, la

declarante responde:}
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Yo no sabia qué ideas p o lít ic a s  tenía y un día se lo pregunté. Entonces me s a lió  comen­

tando algo sobre Leandro Gómez y la  defensa de Paysandú. Por eso calcu lo  que podrían 

e sta r pensando en los blancos. Además, como era estudiante de agronomía,tenía muchos 

amigos blancos y estaba muy contento con £h ík b  Carlos Ju lio  Pereyra...M e sa lió  con esa 

h is to r ia . Es todo lo que puedo decir en cuanto a su d efin ic ión  p o l í t i c a .  Yo no quería 

que e llo s  an d u v ie ra ... Tenía mucho miedo. Siempre teníamoswK mucho temor, como lo tenían 

todas la s  madres. Un día me comentó esto : ítfkixMxwíx 11 ¡Ahk l . . .  Mamá, lo de [Leandro 

Gómez". Yo pense: "El anda por ese lado".

(Ante el comentario del señor Presidente b haciendo notar que en el docu­

mento que hizo lleg a r a la  Comisión el Movimiento de Maflres y Fam iliares 

de Detenidos y Desaparecidos, en la  parte en que se hace referencia a la  

f i l ia c ió n  p o li toca y  s ind ica l de su h i j o ,  se señala que era m ilitan te  del 

Movimiento 26 de Marzo y d irigente de FEUU, la  declarante responde:)

______ _______ No sé cómo era eso del 26 de Marzo; no sé'b ien qué era el 26 de Marzo, Mi

temor más grande era que mi h i jo  se h ic ie ra  tupamaro. Un d ía , conversando, me sa lió  con 

la  f iis to r ia  de Leandro Gómez y que estaba entusiasmado con la  charla que había dado 

Cárlos Ju lio  Pereyra en la  Facultad. Me d i jo :  "¡Que'bien este tipo!1" A m í, realmente, 

no me preocupaba porque era una cuestión le g a l. Era w un düxk muchacho que estaba muy 

adelantado en su carre ra  y era muy buen estudiante. Eso otro era pr ivat ivo de é l .  Repito, 

que no entiendo mucho qué era el 26 de Marzo. Yo estaba en mi casa y me dedicaba a e l l a .

Recién ahora me vengo a ubicar un poquito.
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3 (Ante la  consulta del señor Presidente sobre s i quiKKKxquxi qu isiera  

■gKft agregar algún otro tipo de información que considerara ú t i l  para

la  investigació n , la  declarante responde que no)

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión le  agradece mucho su presencia.

(Se re t ira  de Sala la  señora de Gomensoro)
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(Ingresan a Sala familiares del desaparecido señor Luis Eduardo González)

SEÑOR PRESIDENTE.- Esta Comisión ha comenzado a recibir testimonios de los familiares de 

las personas desaparecidas y, en ese sentido, has las hemos invitado a ustedes a concurrir 

para que nos proporcione la información qae sobre este caso posean.

2 de la mañana, preguntando por "Chiche", que es el nombre familiar de i mi'hijo. Pretendie­

ron v£>asar, supongo, por compañeros de mi hijo. Me preguntaron por él y les dije que no 

se encontraba en casa, que ya se había casado y que no vivía mas allí. Me pidieron la

dirección, tenían métodos para hacerme hablar. Cuando se cansaron me llevaron de vuelta*.

ios soldados que quedaron en casa. Aclaro que estaban uniformados. El oficial, revolviendo 

entre mis cosas, encontró la tarjeta de casamiento y así dio con la dirección. Volvieron 

a las 5 de la sm mañana y me dijeron: "Cayeron los pájaros"; se referían a mi hijo y a mi 

■nuera. En la tarde de ese día fuimos con mi consuegra a visitar el apartamento de los 

muchachos y había una ratonera. Eran las 5 de, la tarde y quedamos ahí hasta el otro día 

a las 8 de la mañana, en que nos permitieron salir.

SEÑORA DE GONZALEZ.- El 13 de diciembre fueron dos personas de particular a mi casa a las

nueva dirección y como obligaron a salir a la calle/'donde había un gran

operativo , me tuvieron dando vueltas, bajo amenazas de que si no les daba la

cuando fueron los dos oficiales conmigo, mtmraitrnix entraron otro oficial y

Como dato informativo podría decir que llevé el paquete . ... ____ ___i

me recibieron el paquete y la carta y me dijeron que se encontraba en el 62 Regimiento de



de Caballería; me dijeron que volviera a la semana, que me iban a dar más información sobre 

dónde lo iban a trasladar. A la semafui yx y ya no me dieron ninguna información. Se la die­

ron a las demás personas que habían ido para preguntar por los detenidos en el mismo tiempo.

Esto coincidía con la muerte del coronel Trabal y de los cinco militantes muertos en 

Soca, lo que me dejó preocupada por las represalias.

El 11 de enero mi hijo apareció requerido

(Ante la pregunta del señor Presidente sobre el año, la declarante responde:
_____  En 1974.

CAnte la peegunta del señor Presidente sobre si fue en esa fecha la muerte del coro­

nel Trabal, la declarante responde:

_______  Sí, en diciembre de 1974.

Una de las primeras entrevista que hice después que apareció requerido fue a la 

Policía Militar Femenina, donde pregunté por qué razón estaba requerido si él había sido 

detenido. Me contestó una funcionaria que me atendió correctamente: "Tiene que ser un 

error; me parece que hace poco hice una ficha con ese nombre; no puede ser”.

(Ante la consulta del señor Presidente sobre qué quería decir con 'rio puede ser’’, 

la declarante responde:

______  Que no podía ser que estuviera fugado, porque si no lo recordaría. Y me anunció que

lo iba a investigar. Eso sucedió en la ex Escuela Militar, en la parte que da sobre ix
Luego cruzó un patio --bahía

o ±  Bulevar Artigas, donde estaba esa oficina.AisfcSac como una manzana para llegar al 

otro edificio joospiaáÉXKapHrajíáHii-- y qmfeá quedé esperando más de una hora. Creí que ya 

se había olvidado y cuando apareció daba muestras de haber llorado. Estaba muy violenta, 

me trató de mal modo y me dijo: 'Váyase, no moleste más; si su hijo se fugó, después se
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le darán noticias". Pensé que la habían retado por la información que me había dado’.

Después fui a la Región Militar N- 1, donde me atendió un mayor Cordero. Lo re­

conocí porque dos días ttasjaa después de haberse llevado a mi hijo detenido, fue a mi ca­

sa el mismo equipo que había ido antes, más el mayor Cordero, El entré a mi dormitorio h k  

apenas un instante, pero igual lo recordé. Me dijo que mi hijo se les había fugado -



OOM. DESAPARECIDOS ft0176
h

escapándose por la ventana, y no le quisieron tirar, pero vieron cuando huía. Me dijeron 

asimismo que debía estar preparada porque si había cruzado el charco --se refería a cruzar 

a la Argentina-- ya sabía cómo las gastaban del otro lado.

Tengo aquí dos fotos, que no sé si pueden servir como testimonio. Una es la 

foto de mi hijo recién casado, ± quince días antes de ser detenido. La otra es la foto 

con que salió requerido; se ve que había sido torturado.

(Ante una pregunta del señor Presidente, la señora de González responde lo

siguiente:)

_________Sí, cuando el mayor Cordero vino a mi casa estaba uniformado con ropa de felina.

SEÑORA DE ROCCO. - A continuación de la casa de mi consuegra vinieron por mi casa buscando

y que no tenía la dirección;
a mi hija Elena. Les dije que no estaba/ pero tengo la impresión de que a mi casa vino el 

mayor Cordero uniformado y dos (soldados uniformados. Cómo llegaron al 82 piso, quién les

abrió abajo, no lo sé. Yo negué la dirección y la encontraron en una libretita al lado

C Fuimos hasta el 79 ̂ iso y no vi más nada. ^
del teléfono. Me hicieron vestir Kmimx y acompañarlos hasta ía^uerwrtié la casaJ Ellos

tocaron timbre* ¿en un momento dado me llevaron a mi casa de regreso; por supuesto que los 

habían encontrado. Eso fue el mismo día y luego regresaron a la casa de la señora /'Mientras

me llevaron^ quedaron en mi casa dos soldados, me sacaron los aparatos de teléfono y me

Me
hicieron una serie de cosas de ese tipo. Mk Regresaron a mi casa. Hicimos gestiones con 

la señora de González --a la que le hicieron mil y una-- tratando de ver. Nunca nos reci­

bieron* (>or ejemplo, en ese momento el jefe de la Región era el general Esteban Cristi. No 

nos recibió nunca. El que nos alcanzó a recibir una vez fue el gEüsxxi coronel Prantl,

cuando estaba en Inteligencia. No podíamos llegar nunca a loc generales; nos recibían

los secretarios. Hicimos muchas gestiones las dos, pero nunca nos recibían los generales.
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Nunca firmaban nada, nunca daban ningún papel escrito, ninguna contestación por escrito,

sólo de palabra.
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SEÑORA DE GONZALEZ.- Le e sc r ib í una carta  a l General C r is t i  y se la  lle v é  a la  casa. Me 

atendió la  señora a quien le  pedí que también la  le ye ra . E lla  meat d ijo  que su esposo me 

iba a r e c ib ir . Sil Mtóxewnx embargo, al otro día fué a la  Región, siendo recib ida muy 

amablemente por un Coronel, pero tampoco en esa ocasión me atendió el General C r i s t i ,  ilunca 

me re c ib ió .

Al General Prantl lo í)t v i en cuatro oportunidades. Además, ya lo conocía porque su 

señora era de Young1, lugar en el que v iv í  muchos años. El General Prantl me d ijo  que,las

informaciones estaban muy compartimentadas¿ que él no estaba enterado del caso ; que s i 

me habían dicho que se había fugado, por qué no lo c re ía .

(Ante una pregunta del señor Representante Meló Santa Marina sobre s i tiiem tenía 

•una copia de la  c a r ta , la declarante responde:)

_______S í , señor.

SBÍ3HR (Ante una pregunta del señor Representante Meló Santa Marina sobre s i podía propor­

cionar a la  Comisión una copia de la  c a r ta ,la  declarante responde:)

(Ante una pregunta del señor Representante Meló Santa Marina sotóme s i le  consta que 

el General 8XH C r is t i  rec ib ió  la  c a r ta , la  declarante responde:)

SEÑORA ZAFFARONI.- A eso de la s  tí legaron a mi

departamento muchísimos soldados, personal uniformado y varios o f ic ia le s  con t ra je  beige. 

Golpearon la s  p ierias y tocaron el timbre. Fui la  primera en despertar, mientras mi marido

y

S í ,  señor.

S í ,  señor.

x
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seguía durmiendo. Enseguida me apartaron y se metieron en el cuarto donde estaba mi marido. 

Yo estaba embarazada de cuatro meses. M A mi marido lo  pusieron contra la  pared .#Mitó)Él|HíílSií 

Ktíl£MXflIlÉ)íÍíKaXMJ(MWflUíHX Me d ijeron que me v is t ie ra  y que me abrigara . Después nos llevaron 

jun tos. Además, nos llevaron  el ele colchón y todo lo  demás. Fuimos en autos separadosJ 

£/mí me llevaron en una camioneta del e jé rc ito  y a él en un auto p a rt ic u la r . Fuimos a un 

Inga* c u a r te l, que despaés me enteré que era el 62 de C a b a lle r ía . A l l í  nos

metieron en unos vagones de t re n , donde había otras personas que estaban sentadas. Yo 

iba v e n d a d a ^ c g j^ ^ ^ ^ e ^ c a p u c h a / i^ » ^  con un pañuelo. Inmediatamente después de lle g a r 

nos separaron y a mi marido lo  x llevaron  a otro lado. El cuartel tenia una patio en el cual 

estábamos de plantón. Al día s ig u ien te , de ta rd ec ita  --no séx puedo p recisar bien la  hora--^, 

en el momento en que paso para el baño, veo a mi marido que estaba tirado en el p iso , quien 

a l verme me llamó. Esa fue la  primera vez que lo  v i .

En otra ocasión me llevaron  a verlo durante los in te rrogato rio s . A mi marido le  

decían que me estaban pegando y muchas cosas más quea eran m entiras, con el f in  de que 

hablara . Yo sentía que hacían eso jokx para presionarlo . Le decían que iban a matarme; 

que s i él quería que nuestro h ijo  naciera s in  problemas, tenía que hab lar, que s i no lo 

hacía era porque no quería a su h ijo  ni tampoco a mí. Todos los interrogatorios eran en 

ese tenor. Esa fue la  segunda vez que nos vimos.

La tercera oca s i dff en que lo  v i en el cuartel fue cuando me llevaron al vagón donde 

lo interrogaban. A l l í  me sacan laj^ venda^ y v1 que estaba KOHxtnamx sentado y tenía convul­

siones.
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La última vez que ]o v i fue el 24 de diciembre de 1974 cuando nos h icieron un careo 

en el que a él le  proponen mi libe rtad  a cambio de su colaboración. Si A£pt( estábamos venda- 

dosn —con el paso del tiempo uno se acostumbra a esta situación  y mira por debajo de las 

vendas— , nos xg tomamos de la s  manos y estuviamos sentados uno frente  al o tro , rodeados 

de un montón de gente. El estaba muy mal físicam ente y tenía d if ic u lta d  jaxmpii para re sp i­

r a r ;  además, sus pies estaban hinchados y su KO0 mxnpxnifita ropa desgarrada. Era imposible 

que pudiera fugarse en esas condiciones. Estaba lúcido y racionalmente b ien , pero físicam en­

te estaba muy mal. ¡Nos dieron 24 horas para pensar y  él debía d ec id ir s i iba a co lbarar o no. 

Habíamos convenido que nos pusieran juntos a efectos de que ambos tomáramos la  reso lución ,

S in  embargo nunca más me ühsiHxmnn llevaron  a ve rlo . En una ocasión, un o f ic ia l me d ijo :

X "Ese no quiere a nadie; no le  importas ni vos ni nadie". Y no me dio más exp licaciones.
Lo tuvieron siempre aparte .

'No lo  vimos más./ Siempre lo v i en los in te rrogato rio s .

una que
Al día s ig u ien te , el 25 de diciembre, «itra/ compañera/estaba detenida lo  vio cuando 

lo  estaban torturando en el cab a lle te .

(Ante una pregunta del señor Representante López Balestra  sobre s i conocía el

nombre de la  detenida, la  declarante responde:)
?

_____Jud ith  Le itó n , pero e lla  p re fie re  que no se la  mencione ya que no quiere ven ir a declarar*

Todos quedamos muy afectados ihixbx por esa situación y  e lla  estuvo p enferma, con muchos 

problemas psíqu icos. En ese momento, me contó que lo había v is to , ya que cada q vez que 

podíamos comunicarnos, los detenidos nos contábamos todo lo que podíamos.

Ese fue el último día en que lo  v ie ro n , o sea , el 25 de diciembre de 1974. Reitero
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que el día que nos detuvieron fue e l 13 de diciembre de 1974.

Sabíamos que estábamos en el cuartel porque siempre se escuchaban la s  dianasm y los 

soldados, éomo yo estaba embarazada, en algunas oportunidades hafeiHbmmmuaHHñgQi se acercaban 

y me daban un haxm vaso de leche o alguna otra cosa. Además, pude comprobar que se t ra ta ­

ba del 62 Regimiento porque la s  botas de los soldados taxidKiDÍoKX tenían esa in scrip c ió n .

Después me llevaron al Hospital M ilita r  para contro lar mi embarazo, maman ocasión en 

la  que comprobé que s a l í  del cuartel del 62 Regimiento y vo lv í a entrar en é l .  Si bien 

vi a muchos p&Kawaxm m ilita re s , no los recuerdo. En el cuartel nos hicieoon araiaxifixnx

firm ar un acta en la  que aparecía el nombre de un ta l Borba, que no sé s i era Capitán,

¡4as o menos a lo s tre s  días de estar en el cu a rte ó n o s  h icieron una revisación  médica;

V  •—creo que su nombre es Carlos SMMKifíMi Susak o Soussak—̂  
se suponía que el médico/daba el v is to  bueno para que continuara el in te rrogato rio .

Una compañera que fue detenida en el mismo tiempo d ijo  que'fue detenida por una m ilita r

de RMH Punta R ie le s , ya que él era S i el encargado de detenidas. Antes de i r  al Penal, 

me lleva rán  a l 52 de A r t i l l e r ía .

?

llamado Yanone.^reo que era ter uando estuvo en el Penal

(Ante una pregunta del señor Representante López Ba lestra  sobre el tratamien­

to que re c ib ió , la  declarante responde:)
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[.-Estábamos siempre acostados, encapuchadas y, en lo personal, consideo®

que tuve un trato peeferencial. Me hicieron pbtm í M  plantón que no fue muy prolongado

Trataban de buscar una respusta de mi marido porque él no respondía. Si bien recibí malos 

tratos, no lo fueron tanto como los que sufrieron otros. Tenía diferencia en ese sentido con 

los demás. Desde el punto de vista sicológico fue como más nos "apretaron" porque me mostra­

ban a mi marido cuando era torturado y a su vez a él lo ponían conmigo cuando me aplicaban 

la picana. La intención era que él hablara. Pero no le preguntaban sobre ebcs sucesos de acá, 

de nuestro país, sino,fundamentalmente, sobre hechos de Argentina. Querían saber quiénes de 

nuestro grupo estaban en ese país y si se velan con otros grupos y otras personas. Era un 

interrogatorio basado en cosas de Argentina para saber conexiones con grupos de izquierda.

Concuriáeron dos t x  testigos más que en este momento están afuera qs y que en aquellos

momentos estuvieron detenidos junto a nosotros. Vinieron aquí porque esta s x£mh k i ó nxj&ahia 

citación debía ser con testigos. También puede haber alguna otra persona más que estuvo de­

tenida junto a nosotros, pero que no podemos ubicar.

y también me aplicaron picana raq aunque sentía que lo hacían tratando de cuidar mi embarazo.

Otras compañeras embarazadas perdieron sus embarazos.
/

(Ante la pregunta de si recuerda algunas personas que hubieran estado detenidas

junto a ella, responde:)

(Ante la pregunta de qué notaba cuando le veía los pies a su esposo después de
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Q j M k a varios días de capucha y de acostumbrarse a mira ■esponde:)

Yo lo veía con los pantalones rotos,con los pies y las piernas hinchadas y muy

lastimado .JGOQ£X3£áDQ0QQPfi££

CAUte la pregunta de si estaba atado responde:)

No lo puedo precisar» Seguramente estuvo de plantón , at í£e itero,

En el ó2 ft de Caballería estuvimos hasta febrero. En este mes nos hicieron más

interrogatorios, aunque sin presiones físicas, ya que fundamentalmente éramos presionados

. desde, el punto de vista sicológico. íáíux Luego nos trasladaron hasta el 52 de Artillería.

hXíUdm
k Hasta ese momento no supe más nada de Luis y a todos lo^/que veía les preguntaba. Y me 

respondían que estaba aparte, con.un tratamiento especial; muy vigilado porque era muy 

v  peligroso. TamMsén me decían que era mejor que no me acordara de el.

Cuando nos trasladaron al 5 2 de Artillería redactó una carta dirigida al Comandan­

te, solicitándolas datos en el sentido de si mi esposo había sido trasladado,ya que no sabía 

nada de él, estaba muy preocupada y pasando muy mal. Me responde que en el 52 de Artille­

ría no estaba, sino que se encontraban en el 62. Recibí una nota firmada /por quien estaba 

a cargo del 52 de Artillería . Quedé preocupada porque comprobó que ellos se desentendían 

del asunto.

Del 5S de Artillería nos trasladan por primera vez al Juzgado Militar,en febrero

que luego me quitaron
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de 1975. Ahí me entero que lo dieron por fugado. Luego me trasladaron al Penal de 

Ponta Rieles, sin tener todavía a mi hijo, y bastante rápidamente. Posteriormente tuve 

al niño y entonces me trasladan al Batallón de Infantería N2 1, ubicado en el Pilómetro 

14. Allí estaba Rapela a cargo de ese Cuartel. Ho se si vienen al caso las cosas que pasé 

con mi hijo. Cuando retomo alp penal, se produce un cambio de encargados de las detenidas 

y entonces llega el Teniente Roberto Echevarría, a quien no conocía. Otras compañeras 

me dijeron que él había estado en el mismo equipo que había trabajado en dicimbre con los 

casos del grupo nuestro y con los del 26 de Marzo,ásHdKx en ocasión de haberse detenido a 

cientos de personas. Todos habíamos ido al 62 y luego nos dividieron,enviando a los del 

grupo 26 de Marzo al fi 92 de Caballería. Este Teniente Echevarría estaba en el grupo que 

había ido al 92. Corno ellas lo conocían, pedí para hablar con él y me recibió. Lo qie me 

decidió a ello, era que mi hijo estaba creciendo --ya casi tenía un año-- sin saber si su 

padre vivía o no. Yo tenía la convicción de que lo habían matado en el 62  ̂ pero en ese 

momento tenía la esperanza de que viviera y que estuviera detenido en alguna otra unidad. 

Me sentía mal en esa dualidad de cosas ya que pensaba cómo estaba creciendo mi hijo en esa 

situación de angustia,sin saber cuál era la verdad y qué había sucedido,/Por eso, quise 

saber exactamente qué había sucedido, ya qxá ya que él conocía gente que había

participado.
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No sabía qué buscaban 

hacia la de mi suegra,

mi hijo y demás familiares cuando yo estaba convencida de que había musi­

to. Les pedíafl^en consecuencia, una respuesta. ^1 me dijo: ,TS£^ yo es­

t u v e ”*. Fue una entrevista muy violenta, donde se dio mucho el jaix juego 

de palabras y, en resumen, me dijo: ”Yo estuve en tu casa, en la casa 

de tu madre, en realidad; pea'o tú nunca vas a saber ni nunca se va a sa­

b e r  lo que p a s o 11/  Entonces dije: Tr¿Lo doy por muerto?” En esa entrevista 

p aso d é  ser muy suave y comprensivo a ser mu£ violente y agfcesivo v e r ­

b a l mente y me dio a xxuex entender eso: que nunca iba a saber* Pero yo 

ded u j e  que él sí sabía y que estaba rrúerto.

(Ante una pregunta del señor Diputado López Balestra, res­

ponde la declarante: }

Se trata de Roberto Echeverría*

Cuando se pide mi libertad, el capitán Vázquez, que en ese m o ­

m e n t o  era encargado de detenidas — me refiero, (jas o menos, al año 1 9 7#« 

me hace una entrevista que es algo* así como un informe de conducta jara

llevar al Juzgado para ver si es posible obtener la libertad* fin esa
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oportunidad, me preguntó si les tenia mucho rencor. Le pregunté p ¡r qué, 

si era por lo que le habían hecho a ¿ai marido, y él me dijo que sí. En­

t o n c e s  le dije: "¿Pero usted sa be lo que pasó?" Y me dijo: "Eso no se 

va a saber” . Nuevamente le hablé de la situación angustiosa por no saber. 

En ese momento tai hijo, Luis Eduardo, t e n í a  tres aílos# Ahora tiene diez 

y la situación sigue igual. 3e trata de un niño que, si bien ha tenido 

mucho afecto y apoyo familiar, el haber vivido esa situación angustiosa 

desde el propio embarazo, lo ha marcado profundamente, sobre todo porque 

p i e n s a  que la gente a quien él quiere puede desaparecer o esfumarse, sin 

que achaya normas, o reglas que puedan protegerlos* Llegó a decirme: "Creo 

que me voy a ir del país para que no me maten*#

SEÑORA ROCCO.- Una respuesta que siempre nos daban, tanto a .í como a mi 

consuegra, cuando nos recibían los secretarios de los g e n e r á i s  —  porqe 

que nunca nos recibían los altos jerarcas— , es rué nos quedáramos transí 

quilas. Nos decían: "Morir no murió, porque nosotros entregamos los ca­

ri áv ere Cuando nos ha pasado algo, por algún descuido, los xxkxx&uaaM  

en t r e g a m o s " /  Ellos aceptaban y  reconocían que entregaban los cadáveres, 

y, si| no lo habían hecho, suponían que era porque no e^staba muerto,



00187
63 fC.I.D.

que se había fugado*

(Se retí raí de Sala las Sras. Zaffaroni de González, González de

(Entra a Sala el señor José Milton Guzmán)

SEÑOR PRESIDENTE.- Como es de su conocimiento, esta Comisión e s t a e  

«acabando información y testimonio de los familiares dd las personas 

desaparecidas* En este caso concreto, se trata del señor Luis Eduardo 

González González* Estamos recibiendo testimonios de las personas que 

puedan proporcionarnos alguna información o que fueron testigos de los 

hechos sucedidos en el caso que nos ocupa.

SEÑOR GUZMAN.- Fui detenido en la ñocha del 13 al 14 de diciembre de 

1974, es decir, la noche siguiente a la k detención de González SaKOE&ik 

González. Fui conducido al cuartel y después de pasar por el submarino, 

una paliza y la picana me pusieron nuevamente de plantón* En ese mornenb 

escuché que cerca mío le preguntaban a una persona* T,¿Vus a hablar?” . 

Reconocí la voz de Luis Eduardo y sentí cómo lo golpeaban. Primero fue­

ron pinas, hasta que cayó al suelo y después lo putearon* L2) mismo o cu* 

rrió al día siguiente. Escuché cómo se quejaba al ser tan d u r a mente cae 

tigado. Después de las piños cayó al piso y volvieron a patearlo. Fue Jt

González y Rocco)
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la última vez que lo escuché* Presentaba un estado bastante lamentable* 

S E Ñ O R  PRESIDENTE *- ¿Puede precisar 1.a fecha?

S E Ñ O R  GUZMAÍJ.- Fue en la noche del 14 al 15 de diciembre.

SEÑOR PRESIDENTE*- ¿Esa fue la última vez que lo. vio?

S E Ñ O R  GU£MAN*- Sí, señor Presidente*

SaMBMttBCtMXMXMMXHSGW

Fue en elá 6 o de Caballería*
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Ocho o nueve días después me bajan a la  barraca y veo que está la  mujer 

de é l*  trataba de un feiKxiEié barracón dividido en un lado» en dos

f i l a s ;  del otro lado, lo  mismo. Posteriormente se separan las mujeres de un lado y 

los hombres del otro.

(Ante una pregunta del señor Bp Diputado Meló Santafjarrina, sobre s1 

estuvo detenido en vagones de fe r r o c a r r i l ,  xexpa e» declarante respon­

de: )

______ En los vagones se realizaban las sesiones de to rtu ra , pero no sólo en los vago­

nes, sino que a veces nos cruzaban desde a l l í  para otro lado, llevándonos a una p ie­

za donde habla una p ile ta  en la  que nos hacían el submarino y nos daban picana. 

Después
A x x u u  nos trasladaban a un vagón X, donde nos volvían a golpear, o a dar picana.

(Ante una pregunta del lita señor Diputado López B alestra , sobre s1 llegó  

a Id e n t if ic a r  a algunos m ilita re s , el declarante responde: )

_____ NO, podrfaM reconocer a algunos sargentos, porque en la  barraca estuvimos como

dos meses. Los vi y los escuché, pero el nombre no lo sabia, 

vi
Decía que/a la  mujer de Luis Eduardo. 0 sea que me bajan al barracón después

de que declaro pertenecer a este grupo y ahf vengo a p artic ip ar del conjunto de los

otros presos. Lo que puedo testim oniar es que l i x  lo  escuché 9 » cuando lo golpeaban,

lo  escuché quejarse. Eramos unos cuantos, y todos estábamos pasando bastaWe mal.

Yo, cuando bajo al barracón, ya estoy bastante deshecho por todo este tipo de cosas.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i recuerda haber tenido, por 

intermedio de alguna otra persona, informes o campi comentarios respecto a 

lo  que posteriormente le  sucedió al señor González, el declarante responde:)

______No, salvo la  versión de los m ilita res  de que é l se escapó.
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(Ante una pregunta del señor Diputado López B a lestra , sobre s i esa versión 

la  escucharon a l l í ,  el declarante responde: )

NO, es posterior. Puedo declarar que lo  escuchó hasta ese d ía , pero tengo enten­

dido que hay gente que lo  ve después. LasK condiciones en que él estaba eran bastante 

malas, pésimas como para poder hacer ningún tipo de tsKgxtnt tentativa .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa 

mencionar a Roberto Gomensoro en algún momento 

o en algffna otra unidad en que estuvo detenido, el declarante responde:)

l^ rlna, respecto a s1 escuchó 

dentro del VI de Caballería

NO recuerdo.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo en cuanto a s1 sabe de algún 

otro desaparecido, el declarante responde: ) l

DEsapareddos, no. Ésta el resto de los que quedamos en la  barraca, que pulx

posteriormente fuimos trasladados al V de A r t i l le r ía ,  y de ahí al Penal. Componíamos un 

grupo de ve inticinco  o tre in ta  personas. Pienso que por el VI de Caballería  pasa naa 

mayor numero de gente, que recibieron un trato  s im ila r.

Posiblemente, en la  medida en que Luis Eduardo ocupaba un puesto más Importante 

dentro de la  organización, haya sido más exigido que nosotros. Era evidente que hast,a ese

momento él no estaba declarando: por eso era exigido de esa manera.

{mtfXtfKXXpKBgtfKmtftt
Puedo atestiguar que Luis Eduardo estaba muy mal, Igual que el resto . Ahí 

nos molieron a palos. Era Imposible escaparse, porque recuerdo que en una de las se­

siones, cuando me ponen al lado de la  p ile ta  del submarino, forcejeo con el soldado 

y me saco la  capucha. Entonces, caen una tro ja  de sol dados ,JÍ me recagan a palos y me 

esposaron. Posteriormente, seguía el mismo tra to , dándome submarino y cagándome a pa­

lo s. Primero, la s  esposas me la s  pusieron a trá s , luego adelante, y me ataban los codos.
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Los pies me quedaban como una bola. Para escaparse» uno tiene que poder co rrer, ca­

minar, y no se podía. S1 una persona sanax rodeada de soldados no puede escapar, pien­

so que una persona deshecha físicamente nexpua menos podría hacerlo. Los pies me que­

daban ast como consecuencia del plantón. No Ibamos al baño s í  no nos llevaban los mi­

l ic o s , lo  que hacían cuando se le s  antojaba. Yo me hicé varias veces parado, porque no 

se le s ocurría llevarme al baño. Tampoco nos daban agua. Hay que estar al rayo del 

sol todo e l día de plantón. Cuando uno baja los brazos, lo  apalean y todo el cuerpo 

queda amoratado.

(Ante una pregunta del señor Diputado López B a lestra , en cuanto a si Luis

Eduardo fue el único desaparecido de ese grupo, el declarante responde: )

_____ R S i ,  fue el único. No aparece otra gente; hay muchachos que son colaboradores

de los m ilita re s  y fueron san soltados.
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(Entra a Sala el señor Jorge Aníbal González Moure)

(Ante el anuncio del señor Presidente en el sentido de que esta Comisión está recabando 

Información y ha recib ido el testimonio de los fam ilia res del señor Luis Eduardo 

González González» asf como y también e l de un te stig o , y  el requerimiento de que, en 

calidad de ta l produzca el informe qüe considere del caso, el señor González Moure de­

c la ra :)

_________ A González yo lo  conocía de m ilita r  en el m m  mismo partido que é l. In c lu s iv e ,

en 1973, en enero, estuvimos presos ve in ticuatro  horas en la  Com isaría¿fe, Después, lo 

xm v i esporádicamente en algunos lados. Nunca hicimos una relación muy estrecha. Nos 

relacionamos mucho, pero a s í ,  de ese modo. En ese lapso que estuvimos presos lo  vi du­

rante esas ve in ticuatro  horas que e í  estuvimos en el mismo calabozo. Después? durante 

e l año 1974 lo he v is to  en m ovilizaciones. Lo conocía bien fís icam ente ; personalmente- 

había hablado poco con é l ,  pero de verlo  eb lo conocía. Yo fu i detenido el 17 de diciem­

bre de %% 1974 por personal m ilita r*

2 (Ante una pregunta del señor/Melo Santa Marina acerca de s i estaban uniformados, 

el ¿ c la ra n te  responde:)

_______ S í ,  uniformados y había gente de p a rt ic u la r . Entre los de p a rt icu la r  conocí a uno

—porque yo v iv í  en la ciudad de Mercedes— que era l i i  O fic ia l de ax la s  fuerzas armadas,

e l declarante responde:)

S í ,  era O fic ia l . Pero había personal uniformado . Después me enteré que eran de 

c a b a lle r ía , porque usaban botas largas y fé \  co lor de la s  f

que
de apeliido  Criado, Fuen yhíixde uno de los/Mqfi me ínkbk  fueron a detener.

2 (Ante una pregunta del señe ita Marina acerca de s i era O f ic ia l ,
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Ya a la  sa lid a  de ittÍk casa ne encapucharon y  ne tira ron  al piso de la  camioneta, Tia- 

jé  en la  camioneta y  llegamos a un recinto  en Montevideo. Aparentemente, pasamos uno 

de los contro les, me bajaron en un lugar con piso de pxeiéx pedregullo pero me «DKriwQt'-xm: 

conducían a un lugar que después v i que se trataba de un vagón de ¿Bxxssecexita f r ig o r í­

f ico  de fe r ro c a r r i l .  Subí a l l í  y ne d ijeron que estaba preso, s i había estado preso 

antes. Yo le s  d ije  que s í  y me d ije ro n : bueno, ig u a l; donde hayas estado preso nada 

va a ser igual que aca. Vos ahora acá estas en la  quinta del in fie rn o . Me pegaron unos 

golpes de puño y me pusieron parado afuera , encapuchado, contra una pared de baques, 

con la s  manos en la  cabeza. Al esta r con la s  manos en la cabeza yo me podía co rrer esa 

especie de capucha que ten ía  y mirando para el costado veo a Luis González que también 

asJtaxicaraxm estaba contra el muro, Pero él gemía; no lo obligaban, por el estado f ís ic o

que ten ía , a poner las manos en la  cabeza. Arañaba la pared kixb como queriendo su b irse
__*

a e l la ,  gimiendo.

(AAte >t una pregunta del señor Presidente de s i estaba de cara contra el muro, el 

declarante responde:)

______ S í ;  como queriendo sub ir a la  pared para i r s e ,  y genía. Pasé esa noche parado al

lado de é l .

Al otro d ía , de mañana, a veces cuando/cambiaba la  guardia recrudecía la  v ig ila n c ia  

no se podía m irar para nimgpuarax ningún lado, ni para el costado, ni levantarse la capucha 

ni nada. Pero, parece KiBKrtixm m entira, en esas EBHrfxásTiKiaKdiiojBniax condiciones igual nos 

tra ían  café con leche. Yo lo  tomé y aparentemeete Lu is González no lo tomó porque lo t i ­

ró al suelo. Yo sen tí el ruido y al soldado que le  reclamaba que lo hubiera tirad o .

(Ante una pregunta acerca de s i eso sucedía en la  misma
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noche de la  detención, el declarante responde:)

__________ El 17 de diciembre de 1974. Después, corno había movimientos para interroga­

to r io s , lo  llevaron y no lo v f .

Ana A m/, por ejemplo, me hicieron picana, submarino y después andaba como andaba 

é l ,  rx a s í medio t irad o . Ya no me obligaban a poner las manos en la  cabeza pero me 

paraban. Después de una sesiónda de esas quedaba tirado en e l pedregullo. Era un c írcu lo  

ijfixxfi que se hacía con los vagones f r ig o r íf ic o s , un galpón de bloques y una pared* de 

bloques. Nos interrogaban y nos pegaban; cuando no a t o  les conformaba io  que uno decía 

lo  sacaban para afuera y lo tiraban del vagón para eses espacio lib re  y según hubiera 

x orden e llo s  rifiKjaxdHKiáxnix decían: negativo, al agua. Nos paraban y s^íio nos dejaban 

t i  rados.

No recuerdo bien s i fue a los tre s  o cuatro días después de eso que lo vo lv í a

/
ve r , al e sta r parado. Lo v ia  de nuevo pero el ya estaba tirado  sobre un colchón, no 

se movía y se^que una a sargento le  hablaba. Le decía algo como: ádíifcx "¿V iste  Lu is ito ? "  

o una cosa asf* Sé que fueron tas tres o cuatro días porque estuve en esa situación 

hasta el 34 de diciembre de 1974, 0 sea que lo  vi dos veces, una en la  madrugada del 

y la s  otra vez alrededor del de diciembre.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i esa fue la  ultima vez que lo vio 

el declarante xsspiwidHta responde:)

_______Fue la  ultima vez, y lo  vi en esas condicones: tirado  en el k b íe b  ebhjgx colchóny

no se movía.
señor Diputado

£ (Ante una pregunta ddAx del/skkbx Meló Santa Marina acerca de s i lo examinó

algún médico, el declarante responde:)
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-TEngo. todavía las c ic a t r ic e s . Me aplicaban la  picana, me esposaban las  manos

atrág y me desnudaban , Me en un piso de hormigón y aparentemente me tiraban

un baldazo de agua y  ahí empezaban. ER ĵf tan fuerte que no sé qiut en que parte daixpBKfcfi

del cuerpok me la  aplicaban. Me levantaba derecho; me producía taqu icard ia ; parecía 

que se me paraba el corazón^ y  cortaban. Se ve que con el apata!eo que producían eaas 

aplicaciones se me pelaban los costados de las p iernas. Además, en la s  tiradasde del

vagón para abajo con las  manos atadas atxaá a trá s , me la stim ab a  las  ro d illa s  y el 

hfljbwfoBKtoNram hombro. Todavía tengo Icsítsnd as/fo s costados de la s  piernas y las ro d illa s

El segundo día estaba que no me podía parar y parte de la s  necesidades se hacían 

a rr ib a . POr ejemplo, a veces me llevaban para un baño que estaba abajo en la  barraca, 

y  el m ilico  me tenía que ayudar a ponerme de c u c l i l la s ,  porque no podía. En esas condi­

ciones nos encontrábamos la  toag/UBiTiBiix mayoría de los que estábamos a l l í .  Una vez me

cambiaron de ropa, porque s a lía  desnudo y me tiraban cualquier ropa.
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Jéhbíre Entonces, con la  ropa con que me habían llevado detenido, pasé como un mes. Le 

d ije  a un sargento que había perdido un par de zapatos y un vaquero, que lo que tenía 

puesto no era mío. He d i jo :*  "Ese problema lo vamos a a rre g la r , porque a rrib a  x o a x  

tenemos xaxpa ropa y cada uno va a poder e le g ir  la  suya". Cuando yo pasé había quince 

o más vaqueros para e le g ir , pares de zapatos y camisas. Así que era una p ráctica  que 

se ve que se ap licaba . Los golpes, cuando se estaba de plantón,se sen tían . Me pegaban 

por ba jar los bx&zaa brazos, o por moverme. La xfi&gMx segunda vez que v ia  a González 

estaba tirado como estuve yo.

(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de s i eso sucedió cuando el

declarante
íteiRRicla estaba tirado en un ¡saz colchón, y  s i con posterioridad a esa fecha él había 

tenido alguna m  n o tic ia  o %% había v is to  a González, ¿Ixtaniaxantut respondió:)

______________ Yo he comentado que ¿a lo hew v is to . Creo, por lo que comenté, que fu i una

de las personas que lo vio más claramente.

(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de s i lo vio con p o s te r io r i­

dad a esa fecha, el declarante responde:}

____________Con posterioridad a esa fecha hrx£hji$ no tengo datos.

(Ante la  pregunta del señor Diputado López Balestra  acerca de s i et el decla­

rante había v is to  a §ónzalez el 23, e l 24 o el 25, él responde:)

¿ t i
_________________ No, lo v i antes de esa fecha, porque despuésyáatf 24 me pusieron en la  ba­

r ra c a , que era donde se llevaba a los detenidos que estaban en una situación intermedia, 

como que ya había terminado el in te rrog ato rio . Era un depósito axwKRB que estaba a mano,

°°1 %

Axxa
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porque a veces venían caninas de noche con los camiones. xxExiateaxaxK Yo estaba a rr ib a , 

en ese cerco el que había dicho, de vagones y pared. Eso era diariamente, tres o caaKfc 

cuatro veces.

(Ante la  pregunta del señor Diputado López B a le stra , acerca de si 

había v is to  a González en ese depósito, el declarante responde:)*

'_________ No, yo lo v i s k k c x &x a rr ib a .

(Ante la  pregunta del señor Bija atad xxkhhk Presidente en el sentido 

de s i tuvo refeeencias de otros detenidos sobre la  situación de 

González con posterioridad a esa fecha , el declarante responde:)

_________________ Me enteré que e l cuartel era el 62 de C aba lle ría* por I ossle comenta­

rios que losa soldados hacían. Después nos trasladaron para el 52 de A r t i l l e r ía .  Uno

ya empieza a ver esa mecánica, que son soldados que usan botas a lt a s , un tipo de in s ig - 
bordeaux

nia/baxáH; en A r t i l le r ía  la  in sig n ia  cambia a un color rojo más c la ro . £uaád Cuando las 

fam ilia s  llevaban paquetes al Prado, e llo s  tenían mesas d ife ren te s , y apaKiaHiBoos aparen­

temente, en una d ijeron que depositaran los paquetes del 6£x?(£x 62 de C ab a lle ría . Sxxaa 

Eran d iferentes los camiones que venían a r e t ir a r  los paquetes. Os sea, que dsk después 

fu i corroborado por mi fa m ilia *  acerca del lugar donde había estado.

(Ante la  pregunta del señor f iia t  Diputado Lorenzo Rovira , acerca de j-t' 

x ix la  la  entrega de ese m aterial era reg u la r, el declarante responde:)

______________ El primer paquete no lo r e c ib í , porque fue cuando la  muerte de Trabal en

Francia . Eafti Entonces, suspendieron todos los paquetes e h icieron un tiro teo s fuera

xiexiaxb
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de la  barraca. No re c ib í el paquete hasta enero.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira en el sentido 

de s i eso sucedió a modo de sanción, el declarante responde:}

__________________ Siempre recibíamos en el paquete una parte de lo que realmente llevaban

los fa m ilia re s . Eso lo sé por comentarios de mi fa m ilia .

{Ante la  pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina, acerca de 

cómo fue el episodio del t iro te o , el declarante responde:}

_______________ Yo ó í los ruidos. Era una p ráctica  que e llo s  usaban en el 5  ̂ de A r t i l l e r ía ,

la  de t i r a r  t iro s  fuera del recinto donde estaban los presos. Una noche --por suerte-- 

me había acostado vestido , tira ro n  un par de t iro s  afuera y d ije ro n : "Le pegaron en la  

cabeza, le  pegaron en la  cabeza". Entonces nos mandaron parar afuera y esperar. Después 

de tenernos una hora parados nos empezaron a sacar para in te rro g ar. En ese caso concreto 

tenían una foto de un cumpleaños, y nos preguntaban s i conocíamos a alguien de los que 

estaban en e l la .  Se deba daba ese tipo de sim ulacros.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido

de s1 en el caso concreto de la  noche que mataron a T rab a!, tenían

el convencimiento de que era n un sim ulacro, el declarante responde:)
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se trataba de una rep resa lia  por la  muerte de Traba!.

(Ante la  pregunta del señor diputado López Pa lestra  en el 

sentido de qué fecha era cuando I qsmhr llevaron a A r t i l l e ­

r a  r ía ,  el declarante responde:)

______________ Nos llevaron a A r t i l le r ía  por fin es de feb rero , pero exactamente no

sé. A l l í  estuvimos hasta mayo, cuando nos trasladaron al Penal de L ibertad .

(Ante la  pregunta del señor Presidente b x k  acerca de s i hasta

ninguna

esa fecha no había ten ido/notic iax sobre la  suerte de González, 

el declarante responde:)

_________________NO, de González,no. Cuando nos llevaban al Juzgado habíamos v is to  a

otros compañeros, pero a González, khrxb concretamente, no.

(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de si había te n i­

do no tic ia s  de otros desaparecidos, el declarante responde:)

_____________No, señor.

(Ante la pregunta del señor Diputado be lo Santa Marina en el sentidd 

de s i había constatado la  presencia de un médico en el Safci Batallón 

>í G2 de C ab a lle ría , el declarante responde:J_

_______________ Mi experiencia , antes de que me torturaran con picana h í¿k í ík k  e lé c t r i­

ca es que fu i revisado por un individuo joven que ¡aaa aparentemente era un médico

y
o un p racticante QfttBxxftxixxks/antes de pasat a esa sesiones daba su v isto  bueno.

Me preguntó qué enfermedades había tenido de ch ico , me miró fís icam ente , k me aus­

cu ltó  y no recuerdo s i llegó a tomarme la  presión. Hacía una p especie de f ich a .

a é j )
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Como después de eso quedaba lastimado y estábamos en una cab al!eriza/in fectó  la  herida. 

Antes, cuando estaba tirado a rrib a , había pasado un o f ic ia l y d ijo : "¿A este lo tienen 

a s í ,  acá?# Sueno, cúrenlo". Al rato , vino uno qMBííixgxxix con una botélla de alcohol, y 

me lo tiraba por arrib a . Después, cuando estaba abajo, en una barraca mixta, los hombres 

de un lado y las mujeres del otro , paxáx pasaba un HKíaxtnHiix enfermero del cuartel re­

partiendo medicamentos. Por ejemplo, curaba a una muchacha que tenía quemaduras del s o l ,  

porque los plantones eran al rayo del sol y en diciembre' el sol era muy fuerte. A mí 

nunca me curó, porque me supuraba un oído que me zumbaba toda la  noche, Me d ijo : "Ca lía­

te la  boca". Se ve que algunos tenían un poco de atención médica. Ya les digo, a mí me 

revisó una persona joven.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira acerca de s i 

la  revisación fcakixxxiriaxpxB se había efectuado con anterioridad  

a las sesiones de to rtu ra , el declarante responde:)

___________________ S í ,  previamente. Yo solamente había sufrido plantones y golpes ch icos.

Después de eso me sacaron fotos.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, acerca de 

s i con posterioridad a las sesiones de tortura, había recibido  

algún tratamiento médico, bh el rfaKiaxHtxáai declarante responde:)

'_____________ No,xxSa señor. Ya después de la  primera sesión, a uno lo q tienen que ayudar

para poder incorporarse.

(Ante la- fctt pregunta del señor Diputado López B a lestra , en el

X R iixxn ii sentido de s i  después de las torturas se encontraba
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ftx en condiciones de escapar, el declarante responde:)

No, señor.
nos tenían que ayudar porque

In c lu sive , para I r  baño,/había que bajar una escalera de tres o

jeatx cuatro peldaños y b ajarla  era todo un triunfo .



A
ALF PER C.I.D. 101

0 0 2 0 2
2¿>7̂

Doblarme para aguantante en cuclillas para hacer las necesidades era muy difícil.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, el señor González responde 

lo siguÍBate:j_

_______ Estaba en una situación similar. En un momento me di cuenta que É l gemía; como lo

vi la primera noche que él gemía. Estaba parado con un pantalón que me habían dado ellos

después de una vez de ésas y descalzo. Veía a la demás gente que estaba parada.y Me asi

acuerdo porque una persona tenía zapatos como de invierno y yo decía: pobre este loco, con
y U  m o

esos zapatos puestos/ &  paseabag'y andaba# entre lasd demás personas casi libremente. 

Ahora me doy cuenta que no,£-íh un momento me di cuenta que estaba,en un rincón gimiendo. 

Se ve que administraban lo físico; a veees lo dejaban dormir a uno, pero de ese estado 

no se salía. Ya después de estar 24 horas con los brazos arriba, cuando van cuatro horas 

no se aguante más y se vann cayendo. Además estaba con los brazos y nadie me decía 

nada; ellos ya sabían. Para firmar... Me hicieron una especie de ficha donde tenía que 

dar la dirección, por ejemplo, el teléfono para el caso de accidente a quién avisar.

Yo dije el teléfono de mi casa. Me dijeron: firme aquí. No podía levantar los brazos al 

escritorio para ponerlos arriba; tuve que hacer un esfuerzo tremendo; hice un garabato con 

el lápiz porque no controlaba los movimientos de los brazos. Tenía las piernas hinchadas; 

yo soy de piernas delgadas, pero parecí a/elefantitis. Era una práctica, ^fej&a todo el 

mundo;lo menos que le podían hacer era dejarlo parado durante un lapso que no se puede

calcular.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, el señor González responde

lo siguiente:)
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______A veces el tiempo no lo puedo definir bien. Por eso digo que en la segunda vez

que a lo atíc vi, sé que lo vi como a otras personas, pero no puedo precisar el tiempo. Sé

cuándo fue la primera vez, porque fue la vez que me llevaron y estaba en la plenitud de mi 

Después sé que
conciencia, y^xftamxi cipria»nmvm̂ mpiitiTTTráii5 lo vi de vuelta en esas condicio­

nes, acostado, tirado, pero no sé si fueron tres días o cuatro.

comentario
(Ante unx/|axKgHHix del señor Diputado Lorenzo Rovira*

ŶTttiffianigwrtmrfo con respecto a la posibilidad de fuga luego de un plantan de 10 6 15 horas, 

el señor González manifiesta;)

___________ No se puede*; uno quiere levantar un pie y no lo levanta, se tropieza. Lo que

i M
pasa con los brazos también pasa con las piernas. Settfiéíf£ parado hasta que se cae, Y si 

tiene que subir una escalera y levantar el pie veinte centímetros, no lo levanta; igual 

pasa con la[mantel Y 24 horas, que es un plantoncito de nada, que eia lo mínimo.

% (Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Revira, el señor González responde:)

_________ Los brazos antes de las 24 horas sbxidxkx ... a las cuatro horas ya los brazos se

caen. He charlado con mucha gente que pasó por lo mismo y los físicos aguantan más o menos 

todos igual... ¿i las edades, digo. ..^éor lo general... Eran 23 años que tenía yo...
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ACTA Noo 8

■̂ía(iXos veintisiete días del. mes de mayo de mil novecien 
egt̂ a y^qinco, siendp la hora nueve y cincuenta minutos, se reu 
O000n I^vestigadora sobre Situación de Personas Desaparecí ~
:<̂hps ¿gepjaj Motivaron^ de la Cámara de Representantes*----—

it? $i$ten¿los , sen ores Represe ntante s miemb ros • • Víc t or. Co rta-
X i ^|^|j^^p^:pcp'?A»Fort eza, Hugo - Gra nucc i , Kel s on Lore nzo Rov ira, Edé n

' *«.̂ prí Vai 1 lant y ...Alfredo ¿ a£faron i. — ----— --------- — *------
íjiayisp ,los señores Representante s. Mario Cantón y OscarLó-

la |Presidencia ("ad hoc”) el señor Representante Eorteza^y de
retaría..e 1 funcionario MartInGarcía ^ln.r----— — -i-*.--

vÁ^0rt^S§J_^ctD.,_el_ss3Qr_PrsBidente.da_cueote_de la nómina de casos
;elidía, .comenzando por el de la desaparición

— ------
;.?fj^aragent:g ¡ ; .  le d^ppsición de la señora Elena Bleier, herma 
;l|^^^^|^lar .est as .actuacionesde los hijosdel mismo, señores 
' Ca'iĵ  Bleier*_haciendc.eotrega este último de un document o
qu|p̂ :gg|cj|.b|̂ elAiufor.me del,,«Grupo de Trabajo sobre Desapariciones

rJjfivpJLuqt̂ rias de la Comisión de Derechos ‘Wianos de la GNU,
repy^uqe pn:11^ versióp taquigráfica de esta sesión.--
r§<j$p¿hace£j llegar a la, brevedad, - información que está 

¿^ministrar la esposa del señor Bleier y madre de 
dejar, constancia expresa de qt® la infor­

m e  i, óp^ ppr ap íqs ios difundida, de que se habr 1 a entregado ropa pa
ra^^r^f ĝ ifJpJl0ciudadanodepa parecido y que, igualmente, se habría reO 
tira;4%rprPA fsuqia• del mismo de determinada dependencia militar, és

¿iya.t.quefIqs familiares directos del mismo jamás"cumplieron di-
cb^s^p^raciones^r--— T-t— :--- ---------------------------------
Sob¿ê eftt«í.‘ mismo easo, se hacen presentas en La Comisión, las señoras 

y'Saya Ioutchak, quienes en diversos períodos de tiempo 
fUf^DiíCpmpfQeías^d^ pri sión del señor Bleier, a quien conocían con
anterioridad a su detención, y a quien reconocieron por su voz. por

■ ■ *naber mantenido conversaciones, -quen breves y forma esporádica en
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íS* . i'jt.i ̂ t̂f.,â»T.'í5!5wF,■ j'f; *: -■: ̂ í;0^¿ í̂j¿ r- ^sjíñ̂ zâ l Elena Quin t er o s, Julio Casero, Femando Miranda Pérez y Ro- 
^^ ^ ^ gpmensoro| haciendo entrega de una nota referida a tales desa- 
g ^ ^ p n e s ^  dos legajos conteniendo documentación sobre las sitte -

é los desaparecidos Elena Quinteros y Julio Castro*"-------
CÉl^SíMBENTINOJ A propuesta del eSnor Representante Vaillant, se re- 
suelvê  solicitar al CELS de la República Argentina, el envío de todo 
el raatérial que dicho instituto pueda tener referido a los desapare­
cidos uruguayos ya en su país como en el nuestro, a fLn de su proce­
samiento*------------------ --- ---------- — -----------------
VERSIONES TAQUIGRAFICAS. Se plantea por el señor Presidente, la nece 
sidad de adoptar criterio respecto a la distribución o no, entre los 
miembros de la CoraisiÓh, de las versiones taquigráficas conteniendo 
la ¿¿exposiciones de los familiares y testigos de los desaparecidos. 
¡Se entiende que, no obstante el carácter reservado que tienen las ar 
tuacipnes de la Comisión, ae hace indispensable el contar con dicho 
material, por lo que se encomienda a la Secretaria la distribución 
debías-mismas, encareciendo a lassdependenc ias que deben intervenir 
en la confección de dicho material gráfico, el máximo de discreción,
advirtiéndoles de las responsabilidades consiguientes.------------
finalmente, siendo la hora doce y veinte minutos, se levanta la se­
sión, resolviendo previamente volver a sesionar el día miércoles --
veintinueve a las nueve y treinta horas, a fin de recibir el feestimo 
qio de los familiares y testigos de los casos correspondientes a la 
;desaparición de los ciudadanos Carlos Aráyflo Arispe, Julio Gerardo
C o rle a ¿ r L aureano  Montes d e O ca s y H oraciq^G elés b o n i l l a , 1 abránd ose 

0 n stq n c ia  l a  p r e s e r t e ,  $[ue f irm a n  lo s  se ñ o re s  P re s id e n te  "ad 
s ^ e 1 Sec r  e t a r  i  o de l a  C o m is ió n .-— - -   ---.—— — --------

Presidente Mad hoc11
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS Y HBaiOS QUE LA MOTIVARON

(Sesión del día 2^ de mayo de 1985) 

Asisten familiares del señor Eduardo Bleier.

SEÑOR PRESIDENTE.-Está abierto el acto.

(Es la hora 9 y 55)

__________ En el día de hoy recibiremos el testimonio de los familiares del señor Eduardo

Bleier. Hemos comenzado a recibirlos por orden cronológico en el mismo orden en que en su 

aento nos habían presentado el legajo las madres de detenidos y desaparecidos.- 

SEÑOR íé áÉ tyi? BLEIERjí^lííTpadre tenía cuatro hijos y yo soy el segundo de ellos. El primero es 

una mujer, Irene, que es hija del primer matrimonio de mi padre; s yo soy el primogénito de 

su g segundo matrimonio. Gerardo,que nos acompaña, es el segundo hijo de este último matrimo­

nio y falta mi hermana menor que no está en el Uruguay.

En cuanto al testimonio que debemos brindar,debo expresar que en su oportunidad fue 

nresentado un legajo con un resumen de algunas declaraciones de tesgigos que vieron a mi padre 

en distintos momentos y que brindaron datos acerca de él. Quisiera saber qué detalles desea 

conocer la Comisión para que nosotros los expongamos, ya que hay elementos documentadds que

son conocidos por todos sus integrantes y e¡2skx ya han sido leídos .

SEÑOR PRESIDENTE,-La Comisión está recabando testimonios de dos parientes directos de dos 

desaparecidos. Esa información, en su momento ya ya sido brindada,por lo que la ccnoaeemos. 

Pero una cosa es lo que figura en esos informes donde están dos casos de dos 23 ¿KXpx desapa=

recibos y otra es el testimonio personal de los parientes de las personas directamente vincu­

ladas a esos desaparecidos, fundamentalmente ligados a ellos por vínculos de sangre.
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La Comisión entiende que esta información tiene un sentido especial. En

En segundo lugar, ustedes podran cubrir todas las arcas aportando la mayor cuati

: ! dad posible de datos para el mejor manejo de esta Comisión. Otros- familiares se han re- 

y ferido al momento y las y' circunstancias en que sus familiares desaparecieron y han hecho 

referenciasa a otras personas que pueden aportar datos lo ñas concretos posibles respec-
.1.

to a la última vez que vieron a la persona desaparecida.

SÑEOR BLEIDERr-hñtonces, voy a empezar por manifestar que mi padre fue detenido

el 29 de octubre de 1975. Los testimonios que conseguimos son de testigos presenciales 

y de gente que lo vio en un establecimiento de de teñe ion, por lo que son fundamen tales 

para dempstrar que ss± efectivamente mi padre fue detenido. Por lo tanto, en relación con 

eso no pienso exponer nada más. Existen testigos que estamos tratando de ubicar,en 

particular dos que nos informaron el 29 de octubre acerca de la detención de mi padre.

-El mismo día, o un día posterior, se presentó uno de ellos en la casa de mi tía,ubicada 

en Williman 585. Allí, estando presentes mi tía y yó, nos infounaron que mi padre el día 

29 no había pqzp*j5i^o&-<i»^«^Vcita que tenía prevista. Esto fue informado por la perso­

na que lo acompañaba en un auto y que lo manejaba , y que no salióx junto con mi padre

--y donde fue detenido--
al lugar donde él se dirigía/donde había una ratonera ocupada por efectivos que no puedo 

precisar si eran militares o policiales. De esa casa no volvió y esta persona nos informó

que había sido detenido. Estos son testigos que no hemos podido ubicar todavíax y que son

y sobran
importantes porque prueban su detención. Pero entendemos que alcanaan/los testigos que 

ya hemos ubicado y que^d
(^Ean brindado ya su testimonio que, además, están aquí presentes, k

Las condiciones en que fue detenido mi padre son conocidas. En el año 1975 habían
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transcurrido dos años del gojbpe. /fóípadre ya no dürnía en su casa y nos visitaba cada 

tanto. Es sabida su filiación política ya que era miembro del Comité Central del Partido 

Comunista uruguayo.Por esa razón, fue detenido.

grantes de la Comisión,deseo señalar algunos aspectos imprescindibles para motivar 

aún más a sus integrantesque con tanto énfasis participan en el estudio y análisis de 

la situación de los desaparecidos.

Hay dos aspectos que hacen del caso de mi padre un caso particular entre todos los 

desaparecidos. El representante del Uruguay en las Naciones Unidas,el doctor Giambruno, 

aceptó en una sesión de la Comisión de DerecJios Humanos de la ONU^ su detención,con este 

texto: ,TPor otoo lado se nos colocan algunos otros casos que son muy viejos y que son 

efectivamente desapariciones: el caso Bleier. Con el caso Bleier tenemos nosotros una 

vieja historia con la Sobajada de Israel que se ha interesado mucho por él; para nosotros 

es verdaderamente desapareeido.x

únicamente a la sensibilidad de los inte-
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Son casos que se remontan a los años, 73, 74 y 75, en lo s cuales nosotros tuvimos un grana 

caos en lo s propios organismos de seguridad en lo s cuales se producían estas cosas , pero ha­

go xuetfX mención de esto para d ec ir que aun en medio de este caos, cuando el HKMKtSAX Uruguay 

se estaba organizando para r e s is t i r  a una v io len c ia  x que era una vio lencia  sanguinaria , 

cuando se secuestraban a d ip lom áticos, cuando se asesinaban a diplom áticos, a magistrados',

^presentantes de toda la^/íám inistracióny^ublica, en ese momento nosotros podremos co ntar,

en ese Demento de caos, tres o caatro personas que desaparecen. .Nos interesan mucho, pero 

no son más. que xas esQ\j*Esto^iice^el 'Imbajador Giambruno ante las Naciones Unidlas, señalan­

do esta situació^de violencia del año 1975, cuaddo es detenido mi padre.

KKHSRMJÍRXSIBIENXĤ M (Ante una pregunta del señor Presidente, el declarante o a n if ie s ta :)
■C ^

SEÑOR BLEIER.y^ETdocumento es de diciembre de 1981.

Otro elemento Importante a considerar es una condena del Comité de Derechos Huma­

nos al gobierno m ilita r  uruguayo.

(Ante uaa pregunta del señor Presidente, en el sentido de s i  tes  trataba del 

Comité de las Naciones Unidas, el declarante responde:)

SE80R B L E IE R ^ E ^ c to T

Ua
Considero necesario señalar esto orno es obvio ,paciones Unidas estí^ro-

deada^de un marco de seriedad , por la  partic ipación  de todos los Estados que la  forman y*

re a lizó  profusas y  profundas investigaciones antes de establecer esta condena al an terio r 

régimen uruguayo, Esta investigación la  lle vó  a considera); por va rias  razones, que mi padre
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hátjfá sido deteicnldo, ferozmente torturado en las cárceles uruguayas ,y/que se le  había v is ­

to-en d iversas oportunidades. Hay además un elemento que es importante que la Comisión maneje. 

||tv E x is te n  testigos que lo  vieron durante los primeros meses de rec lu s ió n , cuando era to rtu ra ­

do ; luego, hay testimonios de que fue llevado a l Hospital M ilita r  --ustedes lo  podrán escuchar 

'después— en muy mal estado de sa lud , con un balón de oxígeno, desde uno de los centros de 

to rtu ra ; habría otros testimonios que lo  vieron posteriormente a esa fecha, lo que hace suponer 

que no fue asesinado en ese momento.

Estos das elementos son importantes porque marcan dos particu laridades que con­

sideramos de sumo in terés para la  Comisión, ya que pueden f a c i l i t a r  el estudio del caso de

,u~
Eduardo B le ie r , la  investigación sobre la  forma en que se desarro lló  /  desaparición y /to rtu ra .

Consideramos que es un problema moral, humano, pero también de ju s t ic ia  el po­

der l le g a r , s i  no x vo lver a tener en el seno de nuestra fam ilia  a Eduardo B le ie r , al menos ¿ i

conocer en qué condiciones y  con qué ca ra c te r ís t ic a s  se re a lizo  su desaparición y las

causas por la  que o cu rrió . Por otra parte , la  desaparición de Eduardo B le ie r , el integrante

i  nQmero uno —dictándolo , s i  se q u ie re , simpáticamente— de nuestra fa m ilia , no sólo causó

y un gran trastorno en

j) lo r  desde el punto de v is ta  huma no ̂ /ot* la  formación de sus h ijo s —yo tenía catorce 

años, mi hemano mayor dieciocho y  mi hermana menor doce-^ ai quienes se le s  arrebató a su 

padre en condiciones tan abrumadoras y tortuosas, sino que también tuvo connotaciones econó­

micas y  so c ia le s  que nos llevaron  a v iv i r  todo este período en una t r ip le  agonía, que su- 

limos superar, entre otras cosas, por el propio ejemplo qu^/hos había dado^^fóftf&te^&áttte* 

(Ante una pregunta del señor Diputado Cortazzo# ftjtixnteisiaxaRibiímxDxpBindmxijixm 

en el sentido de s i la  gestión ante la  Región M ilita r  N- 1 fue realizada ver-

¿ f
balmente o por nota, responde señor^nSleier:)



C .I .P .D .
00211

13 2 1 1

íEÑORI B E E IE R ,t C a r lo s ) S e  hizo personal y verbalmente.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cortazzo, i  en cuanto a s i conocía a la s
i

los
personas que/i* habían atendido, la  señora B le ie r  responde:)

¡EñORA BLEIER .- An^aitanJdiRmHiflxmRnamraxftBSxmamtairax A mí me atendió en muchísimas oportu­

nidades —quedamos en que yo t r ía  una vez por semana para darles tiempo de in ve s tig a r— una 

fo tJ »
persona cuyo /óorecuerdo, de apellido  Capó. Además, a l lado de la  Embajada A argentina ,

en la  D iv is ión  de E jé rc ito  1 , me atendió una persona cuya graduación tampoco recuerdo, de 

apellido Albornoz.

(Ante una pregunta del señor Pr es idate en cuatíio a la  época en que ocurrieron 

esos hechos, respondió la  señora B le ie r : )

SEÑORA BLEIER .- Eso fue después que mi cuñada se fue; en los últimos días del año 1979. De 

ahí en adelante , cuando empecé... Además en el Prado había mucha gente que atendía y nadie 

tenía la  obligación de decir sus nombres.

(Ante una pregunta del señor Brésidente, la  señora B le ie r  m an ifiesta : )

SEÑORA BLEIER. - 2iM«idoxla*tDÍkmdBÍmRiw;niBíiimsxiiMjfixBXoixmxfrtflmKfflKimBrdoixffixa6aitmMJ0jWiftniKráwii No sé exac­

tamente cómo se llama ese lu g ar, pero a l l í  iba una cantidad tremenda de gente para saber 

por sus fa m ilia re s .

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo, en el sentido de s i  podría tra ta rse  

del Liceo M il i t a r ,  en Camino C a itro .ta  señora B le ie r  responde: )

SEÑORA BLEIER .- S í .

A l l í  nadie decía cómo se llamaba. Las personas cuyo nombréis srn<H£X conozco es

porque le s  l le v é  cartas de otra persona amiga que conocía a Capó y a Albornoz. EN todos los 

lugares a donde Iba^^&Se-cl^éntregar la  c é lu la , por lo que e llo s  sabían quién era yo , pero
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la  persona que me atendía , no tenía la  obligación de darme su nombre.

(Ante una pregunta del señor Presidente, s la  señora B le ie r  responde: )

SEñORA BLEIER ,- Estaban uniformados, pero xzn In c lu s ive  me atendieron mujeres.

(Ante la  pregunta del señor Presidente en cuanto a s i podía determinar el grado 

m ilita r  a través del unifocme, la  señora B le ie r  responde: )

M ora B LE IER .- No cohzco nada.
sobre qué respuesta le  dio el ten iente Coronel Capé, 

$j$jjlXX)l (Ante una pregunta del señor Diputado ZaffaronU  responde la  señora B le ie r :)

MORA BLEIER ,- Que estaba requerido; que seguramente se había ido del p a ís ; pero que, de

t ' is  modos, .prometía ocuparse. Me d ijo  que v o lv ie ra , porque s1 tenía alguna no tic ia  me la

daría,

U nte  una pregunta del señor Diputado-Zaffaroni en el sentido de s i  e lla  vo lv ió , 

la  señora B le ie r  responde:)

SEROR BLEIER .- Más de dos años.
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Nunca, en ningún lado^me d ijeron que Eduardo B le ie r  estuviera detenido; me decían:

pregunte aqu í, pregunte a l lá .  Realmente, aunque era correctamente atendida, me daba la

impresión de que en ese momento --y por eso no vo lv ía--^ íe  ocupaban del caso. Pregunté

aquí y  a l l á ,  sora como me d ije ro n . D ije que haj>ía mandado un papel en el que sti&a decía:

"Eduardo B le ie rX , por fa vo r , necesito información sobre esa persona". Contestaban que

estaba requerido, o,que se había ido del p a ís .

(E l señor Diputado Meló m anifiesta que, según información que los declarantes 

entregaron días pasados, parece evidente que B le ie r  fue detenido por fuerzas
KAlKflgKXflKXfl[Í8&

del Ét E jé r c ito , porque el nombre de Eduardo B le ie r  había aparecido durante

muchos meses en una l i s t a  de detenidos, cosa que e llo s  pueden xiHxiigKHr ra tf  -
«o recib ieron

f ic a r  y pregunta s i entregaron ü/ropa en los establecim ientos m ilita re s , a 
lo que la  señora B le ie r  co ntesta :)

SEÑORA (ÍXttXtt BLEIER .- Desde la  época en que comencé a buscarlo , nunca apareció , en nin­

gún k lado.

(E l señor Diputado Meló pregunta s i ninguno de los testigos puede afirm ar 

esta información, a lo que la  señora B le ie r  contesta :)

SEÑORA BLEIER .- Un niño de doce o catorce años no puede mentir.

SEÑOR BLEIER (Gerardo). -Tampoco en el kk período de peregrinaje que rea lizó  mi madre por

numerosas in sta lac iones m ilita re s , en ningún momento sBxoaníímKraHnianinfHrraafcfflanxxaíi se en­

tregó ropa. Eso aparece en va rias versiones que no provienen de sus fam ilia res d irecto s .

Nos comprometemos a consultar a nuestra madre, Rosa B le ie r  --esposa de Eduardo 

B le ie r—̂ sobre la s  personas con la s  cuales mantuvo X conversaciones en eu peregrinaje 

a n te r io r , pues comprendemos la  importantia que esos datos pueden tener para la  Comisión.



0 sea que entregaremos esos nombres y kbrüíkmhkk confirmaremos esto que hemos adelantado, 

de que en ningún momento se entregó ni se rec ib ió  ropa, liltlja vez , aparentemente se habría 

so lic itad o  el envió de una pacata pequeña carta y  ropa; recuerdo haber e sc rito  unas lín e a s , 

pero éstas nunca fueron entregadas . En este momento no podría dar el nombre de la  per­

sona que se animó a hacer de puente entre Eduardo B le ie r  y su fa m ilia . X Repito que hare­

mos lle g a r  esos datos. En un momento, hasta se nos d ijo  por parte de m ilita re s  --cuyo 

nombre podemos averiguar-- que Eduardo B le ie r  podría haber viajado a Europa con una mujer. 

(Ante una pregunta del señor Diputado Forteza de s i pueden confirmar que no se 

envió ni rec ib ió  ropa, la  señora B le ie r  contesta :)

SEÑORA BLEIER .- íkeím kxxs Yo lle v é , in c lu s ive , un colchón y una almohada, pero nunca lo 

dejé, porquexBtaxriEEÍflHX no me decían que estuviera a l l í .  Jamás rec ib í ropa sucia.

SEÑOR BLEIER (C a r lo s ) .-  El testimonio de mi madre, que desgraciadamente no está aquí, 

es importante, pues e l la  vio a varios m ilita re s  que la rec ib ie ron . Por lo tanto , podría 

aportar nombres. Es importante también saber lo que le  contestaron los m ilita re s , porque 

no en todos los casos las respuestas se remitieron a señalar que mi padre estaba requeri­

do a o en el extran je ro . En el futuro podremos dar nombres de los m ilita re s  que h icieron 

c ie rta s  afirm aciones, ante el pedido xa personal in s is ten te  de mi madre para saber el 

paradero de mi padre. Varias veces le  contestaron d® que éste era un tema muy delicado, 

que co n stitu ía  un problema de Estado. Lo dijeron exactamente con e sta d a  palabras. Esta 

afirm ación es d iferente  a la s  demás; no le  d ijeron que estaba requerido, sino que era 

un problema de Estado, un problema ca lie n te , que quemaba las manos.fitaxxa 

SEÑORA BLEIER .- Exactamente, eso lo d ije ro n , no a m í, sino a quien escrib ió  la  ca rta ,
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un amigo del señor Albornoz --un m ilita r  cuya graduación no recuerdo— : "de esto no te 

ocupes porque te quemas". A mí no me d ijeron eso, sino que estaba requerido, buscad* 

guramente teníaH su pasaporte consigo, l.o cual es verdad, porque el día i  28 de octubre 

estuvo en casa.

SEÑOR B L E IE R .íG e ra rd o )S i h la  Comisión no considera necesario re a liz a r  más preguntas, 

queremos señalar que estamos dispuestos a declarar ante la  Comisión, en cualquier momen­

to , y  ante la  J u s t ic ia ,  en caso de que la  Comisión o la  Ju s t ic ia  lo crean conveniente.

(Se re t ira n  de sa la  los fam ilia re s d \ B le ie r)
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(Entra a Sala la  sg xsxti»  señora R ita  Ibarburu)
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SERORA IBARBURU*- Yo conocí a Eduardo B le ie r  y  a toda su fa m ilia , desde años a tra s ; as sus 

padres, a sus hermanos, a sus h ijo s*  . De modo que no puede haber ninguna duda acerca de

1 o que declare después,

ff Yo fué puesta presa el 31 de octubre de 1975 en lo que llamamos kM xx "El In fierno" 

—hubo va rio s— ; estuve en contacto con B le ie r , No nos vétanos , pero nos hablábamos. De 

modo que esa p apreciación ded que B le ie r  nunca estuvo preso, es mentirosa* Con frecuencia 

nos hafi&bamos a la  d is ta n c ia ; é l me llamaba^y yo lo  llamaba y  respondía a la s  cosas que 

; jéix me decía , generalmente , con el c r ite r io  de levantar el ánimo de los compañeros. Eso 

xedtS en dos oportunidades. En Punta Gorda y en el Blindados 13 , En ambos casos 

converdábamos, nos hablarnos a la  d istancia  y ,  más o menos, nos decíamos cosas

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de a qué d istancia  se re f ie re , la  

declarante responde:)

:______ El estaba xa una d istancia  grande de m í; nos gxíx tx^xxtgxxí gritábamos. Lasx con­

diciones en que estábamos eran lamentables, desde luego; nos llevaban y nos tra ían  de 

la  to rtu ra . No obstante , la  palabra de B le ie r  siempre se oyó, y  se oyó,pienso , je con el 

proposito de levantar el ánimo de los que estaban en la s  mismas condiciones que é l .

Bespués(S§fl® í^staba en un foso , con unes tablones por a rr ib a , no sé s i en estado 

de inconcienciax , pero no hablaba, y  nos obligaban axpsax pasar por a rr ib a  de los ta­

blones para i r  al baño. Nosotros psábamos ese c u e r p o *

Yoxxfix v i  s a c a r á  del B lindadqfl3 el 12 de dicetsxdiKaxx diciembre de 1975 , con una 

máscara de oxigene, lo  que da Idea de las condiciones en que se encontraba.

Después no lo  v f  más* A mí s me sacaron del Blindados 13 e l 25 de diciembre de 1975, 

es d ec ir que estuve a l l í  tre s  meses, y muchas veces lo  of hab lar.
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(Ante una pregunta del señor Diputado Cortazzo , sobre s i  e lla  no mantuvo un 'diálogo 

con él y solo lo escuché hablar, la declarante responde;)

_No; hablaba conmigo , pero a la  d istan cia ; estábamos deparados,

(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni , safarx acerca si habían alambrados o 

re ja s , la  declarante responde:)

Jstábamos todos con unos "leucos" , quen nos tapaban los o jos, o con los capuchones'.

Pero la  voz la  reconocí siempre, y nos respondíamos, Yo conozco mucho a B le ie r ; lo conozco 

desde jovencito y conozco a toda su fam ilia  y era imposible que w kbx me equivocara con 

respecto a la  voz porque, precisamente, él me llamaba y yo le  respondpa, y teníamos diálogos 

9  frecuentes,

(Ante una pregunta del señor Diputado Cortazzo sobre s i  en la  coirversación él se

Identificaba por su nombre, la  declarante responde:)

_No; para mf no precisaba eso.

de

(Ante una aclaración del señor Diputado Cortazzo en el sentido de que no duda/enie lo que 

e l la  m anifiesta sino que la  intención de su pregunta estaba destinada a que algún otro dete- 

K.-+BX nido , que no conociera al señor B le ier lo hubiera escuchado decir su nombre, la  decla­

rante mptuudamjtmxx manifiesta:)

_______ Puede ser que d ije ra  , pero yo no me acuerdo, porque battaba que mexahxxhablara y yo le

respondía,

(Ante una pregunta del señor Diputado Cortazzo en el s e n ^ o  de s i  él la llamaba por su 

nombre, la  declarante responde:)

_______A mi me llamaba por m1 sobrenombre, que era fam ilia r. Me decía: "¿Ch ich ita , estás aquí?“x

Y yo le  decía : " Estoy aquí, Eduardo",
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(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaront sobre si le  parecía que el lugar era 

Punta Sorda, la  declarante responde;)

Sf . Y despfiés en Blindadas 13, en el Batallón de Blindados 13, en Instrucciones,

C ap illa  de Lourdes

(Se re t ira  de Sala xxxla S señora Rita Ibarburu)

(Entra axSfcax Sala la  señora 2 Sara Youtchak)

JL
SEÑORA XJWA YOUTCHAK.- Yo fui detenida, raptada de la  c a lle , «flK martes i  21 de b k íx k x  

octubre de 1975, a las 4 y 20 de la  tarde, en Splkerman y Belgrano, Yo estaba en un cb&k« 

roche y fuT raptada por cuatro coches en una esquina, que pararon el mío yxriaxx se iden­

tif ica ro n  como "Escuadrón de la  Muerte1'; a s í ,  dt textualmente. Gente de p a rticu la r ; preten­

dían que yo manejara mi coche. Imposible, Ahí mismo me dieron una paliza  dentro del propio 

coche, me encapucharon con una bolsa de ra fia  que había en el coche y desaparecíxat hasta

y
abril de 1976 ,̂ /que aparecí en una l i s t a  para mis fartiilíares^tp» fu í *x procesada, sumariada, 

en mayo de 1976.
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¿El primer lugar donde me llevaron encapachada era un donde ladraban perros; no sé &
f c « « )

después me condujeron en una camioneta, o algo sane similar, hacia un lugar que

después se supo que era el'Trescientos Carlos; ese era el mombre que uno sentía,porque funcio­

naba una radio; era el local de Punta Gorda.

Allí me sacaron mis pertenencias y me pusieron en el techo un número dos con el que 

£ui k h k conocida hasta el 14 de febrero de 1976, fecha en que me llevaron al 52 de Artillería. 

2. A  partir del 21 de octubre, pocos m i. minutos después de mi detención emperaron una

cantidad de sesiones permanentes de tortura, exactamente hasta el 14 de febrero de 1976. Po­
día ____ _

dría hacer una descripción/~Me pongo a disposición de los señores&x Diputados para explicar 

lo que hemos vivido, y yo en particular.

[Ante la aclaración del señor Diputado Cortazzo, la declarante continúa

diciendo:]

____________Reitero que estoy a disposición para lo que sea necesario.

Eh hhIk  Entonces, el 21 de octubre fui conducida a ese lugar de Punta Gorda y nmxapñii- 

empezaron sesiones de tortura de todo tipo. Ahí permanecimos, por lo menos, hasta la madruga­

da del I2 al 2 de noviembre y reconocí la voz de Eduardo Se Bleier; estaba permanentemente ven­

dada pero su voz me era conocida por largos años de amistad y de trayectoria en común. Es una 

voz inconfundible, i ljrii¿ú¡. Inclusive he hablado con él: pequeños mBraa^HEBi

mensajes, si se quiere, de solidaridad humana.. ."¿Cómo estás?"

(Ante la pregunta del señor Presidente, la declarante contesta:}_

________Físicamente era en Punta Gorda, en el lo c a lx fd S n s fflE á m jria E ra sm fiH  "Trescientos Carlos"*
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Los Oscares y demás correspondían a la gente encargada de los casos y de la tortura en general; 

es uno de los grupos. Afirmokak haber reconocido a Bleier y haber hablado con él. Insisto en

.gente que se quiere, se conoce y demás.* En esa ¡a oportunidad i me sacaran dos veces de ese 

lugar, al que después TriemlTTifiTiaadm identificamos --inclusive kax hay testigos-- como lo que 

se llamó la "cárcel del pueblo". En dos p oportunidades me sacaron y me volvieron a llevar a 

PUnta Gorda. El pzxmmanisimgflimix 1- o el 2 de noviembre me trasladaron al "Trescientos Carlos" 

grande; siguió con el mismo nombre, pero en otro lugar; era el 13. En un momento alguien me 

fea dijo que era el Depósito 4, que estábase a los fondos. Inclusive, alguien, en algtjn mo­

mento me sacó la venda frente a una ventana y pude ver dónde estaba. Podría describir ese 

lugar. Creo que todos fuimos trasladados; inclusive, en esa oportunidad me tiraron

. . v
en la cauunioneta/ una compañera encima, ásxjxx^KSxs^x a quien también reconocí por la voz,

era Rita Ibaiburu. En ese lugar volví a reconocer la voz de Eduardo Bleier verdad

qífe estaba muy destrozadq_físicámente. Además hay que agregar que había prendidas permanente-

lastimadas llega a producir* profundo dolor físico. Allí fuimos jbestialmente torturados %  

permanecí en ese local --salvo la sacada^ que tuve prexa hacia un lugar donde me llevaron para 

revisarme ginecológicamente o iags algo parecido-- hasta que me sacaron el 14 de febrero, que 

fui a dar al 52 de Artillería.

que fueron mensajes de esos que^ en una situación como

ir tres radios, que permitían a uno tener una idea y noción de días y de horas,

& (Ante la pregunta del señor Diputado Zaffaroni con respecto a cómo

la declarante pudo percibir y constatar las fechas, ella responde:)
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= Había radios permanentemente prendidas. Inclusive nos llegaron a pasar los comuni­

cados y a permitimos escucharlos.

(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni, la declarante responde:)

t________ El x e& ser humano es increíblemente fuerte; ¿ s e n  la vida normal, ustedx se

7
desmaya por un pequeño dolor  ̂[en situaciones de stress y de iüsdc d o k n y  es casi imposible 

para determinada gente, desmayarse. Y le voy a decir más. Le puedo asegurar que estuve prác­

ticamente todo el tiempo encapuchada, y sin embargo, cuando afirmo que vi, es verdad. Porque
O ¿?rv) Z2-&- ’ ■ ^

? los ojos se le pudren, le tienen que aflojar la venda^¿^porque laúcateza no le da más o

Pmplemente porque le ázaonsu quedó muy apretada, en ese momento los ojos estaban podridos, 

rg sx no^le seguían aplicando leua^sbbre los ojos. Así como afirmo haber estado sistemática­

mente vendada, en determinadas situaciones hh con más de una. venda, e inclusive encapuchada,

puedo afirmar también haber visto determinadas cosas como lo he hedió, /.demás, la tensión e
¿Lt'n ¿■í.-v't'O

inclusive el ansia de vivir ar-are^^Eí^^n---si bien no tiene la vista-- qss se desarrollen

otros sentidos, particularmente el oído y el olfato.

‘'áituve cuatro meses^/vendada y con Io ss xh h ojos en un estado espantoso, 

y no ¿¡opas quiero describir las otras cosas; son cosas que han pasado en nuestro país y

cuyos responsables están en la calle.

A)<
en ese segundo local, puedo describir*1*-las torturas a que fue some­

tido Bleier/Lo que sí puedo asegurar es quei lo vi desnudop jamás me imaginé que tuviera 

un cuerpo tan grande; ^ l a  última vez que lo vi era una reducción^ como lasque hemos visto 

en los campos de concentración y cosas por el estilo. A lo largo de todo ese período lo he 

visto y h X lo he oído aullar como unaxxKEt bestia; lo he oído pedir por los compañeros,
SL*C'C

nombrar compañeros, pedir eí apoyo como un niños*; clamar por su madre. Puedo asegurar haber
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visto reducirse físicamente a un hombre, y reducirse, incluso, 1a. fuerza de poder pedir, llamar 

clamar, hasta convertirse efectivamente en una especie de bestia que aullaba. Cuando

le daban muy someramente algún descanso, llamaba a sus compañeros.

Insisto en que podríamos llegar a descripciones feroces de lo que ha pasado; creo que 

ya habrá oportunidad y estoy dispuesta a facilitar lo que he publicado en el exterior. He vivi­

do prácticamente cinco años en la cárcel, cuatro años en el exilio, exactamente en Francia,

que fue mi tierra de asilo.
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En B ra s il hice declaraciones ante la  Cruz Roja y ante

todas las demás organlzaclones^tierfdo’T é q iílr le ro n ; no xxex í^ fc  en detrimento de mi p a tr ia , 

, ■ .sino todo lo  co n tra rio , favoreciendo, primero, el reconocimiento de la  realidad que esta­

ba h ik ix  viviendo el pueblo uruguayo y , en segundo término, favoreciendo a la s  fuerzas

Y "
que re s is t ía n  y[luchaban por lle g a r  a lo  que es hoy un paso decisivo  en nuestro p a ís , como

lo  es recobrar la s  libertades publicas »• con el f in  de t ra n s ita r  por nn camino p cada vez

más amplio aMicxx hacia la  democracia que bodos anhelamos y por la  cual todos luchamos.

Aclaro esto porque he v is to  que siempre se dice que hemos dicho falsedades, y asf como

Iq jH g o  en mi p a tr ia , puedo asegurarles que fcBwnm&iiKmxm bajo juramento he dhx» dicho la

que
verdad ene cada tribuna del mundo/aqe se me ha o frecido .

Eduardo B le le r  fue uno de los casos que más nos angustió porque fue p a rt ic u la r­

mente torturado y  su to r tu ró le  alguna manera^se hizo p ub lica , ya que sera un hombre

IX. "
sumamente conocido y querido por to d o s,/v ie jo  m ilitan te  del partido Comunista a quien

todos conocíamos en visxx nuestro quehacer p o lít ic o . Pienso que e l hecho de hacer pública 

su to rtu ra  y  de una bestia  que aullaba ten ia  la  fin a lid ad  de

hacernos xrnitfiimimxmíocUJxihx s e n t ir  iledsxq  a todos que efectivamente éramos un objeto más

xhx s in  lim ite s  para la  to rtu ra , la  enajenadón y  la s  destrucción. La to rtu ra  fue s is te -

,una
míticamente repetida y  no sólo sobre nuestros f ís ic o s . In c lu s iv e , se montabanfiwa especie

en
de espectáculo! o de show;/uno de lo s sque mas recuerdo el centro fue Eduardo B le le r , aun­

que no sé bien qiMX que le  h ic ie ron . Fue realizado en un lo ca l muy grande; había coches 

con sirenas funcionando , perros y un grupo de personas a quienes se le s  obligaba a g r ita r

en torno al alguien que efectivamente era x s txs  torturado. Pueden ustedes Imaginarse
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lo  que era el cTtma en aquel local con doscientas o trescien tas personas gritando, con los 

ruidos de la s  s irenas y con los ladridos de los p a rn é s*  perros.

El 300 fiaxíípxx Carlos Grandex estaba en e l 13; era un enorme galpón que ten ía gx&EÍxex grande 

pozos,qus lo s que dejaban al descubierto^ los cab les. E l kamx clim a que a l l í  se creaba era 

tremendo. He v is to  gente que estaba xsx h í sentada en s i l la s  y bastaba con que se les acercara 

a lgu ien , le s  tocarae i el hombro y les d ije ra n : "¿Vas a hablar o no?", para que Xxxgx se cayera 

inmediatamente, debido al xa clima creado. El centro de la torfcu ra era Eduardo E le re r , ya 

que su voz era absolutamente Inconfundible,

Podrfa s e g iir  describiendo este tipo de aberraciones, hechas en nombre/qué cosa, que se pro­

dujeron en el p afs ,

A fin es de diciembre de 1975 —np recuerdo exactamente la  fecha, pero fue áaxaésxmxidHp des­

pués de Navidad y  antes de Fin de Año, o sea , al rededor del 2£ de diciem bres-, alguien me 

avisó que B le le r  estaba en la  puerta del baño. Nos llevaban al baño con la  mano sobre e l fexjax 

hombro de a lg u iln , porque estábamos vendados, A pesar de que estaba vendada, vi que B le ie r  esta- 

ba tirado  al lado de la  puetta y que tenía un tanque de oxígeno, por lo  uitye puedo afirm ar que 

estaba t iv o , NUnca más I o x x k x  v i ,  Este hecho podría tomarse como una contradccián, pero lo que

ocurre es que uno aprendió a mover los músculos de la  cara para levantar la  venda o

hemos v is to  mucho más que eso. Reitero que lo  v i tirado con su cabeza al lado de la puerta

y  pienso que lo  pusieron ah í para que lo  viésemos, porque los O fic ia le s  sabían muy bien que

de alguna manera veíamos, salvo cuando empleaban k leukoplast,que les dio muy mal resultado,

porque, con algodón o sin é l ,  los ojos ser pudrían. No lo v i más que en esa oportunidad e in s is ­

to en que seguramente estaba vivó,porque ten ía  puesta una máscara, de oxfxge.no.

Con respecto a los nombres de los O f ic ia le s  hay uno a quien lo  vi con nuy mis propios ojos
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porque él mismo me sac6 la  venda para que lo  viese y su nombre es Rama; en aquel entonces 

era Mayor y na uno de lo s je fe s  del 300 Carlos. A otros o f ic ia le s  los reconocimos porque

$■.
# sencillamente en esos casos uno agudiza los sentidos y aprende a reconocer la s  voces; o tro s ,

directamente se Id en tifica ro n  en nuestra estad ía en el Penal, comoa, por ejemplo, el Capitarl

Jorge S U v e tra , Venturlno, Vázquez, Pomol 1 y fiataax G a vazzo f^ a ííit í^ ie s^ ^ Té s-teó S g fi^ ^

t ambija*%B^^ *s voces fuertes de mando gnr raronllhnm m r nn Irir 1 n- períodos de to rtu ra ..

M1 caso és algo p a rt ic u la r  porque fu i una de la s  personas que permaneció más tiempo a l l í ,

que
lo  que Im plica de alguna manera que he sabido más/lo/M«iB a l l í  suced ió i. Por lo  general, 

la  gente permanecía a l l í  uno o dos mesesfí; yo estuve casi cuatro meses. En to ta l permanecí 

detenida cuatro años y s ie te  meses entre m1 estad ía  en el C uarte l, e l 52 de A r t i l le r ía ^  y  

en e l Sstablecím iento de Reclusión M il it a r  No. 2 de Punta R ie le s .

Me-pongo a d isposición de quien seapaxax para seguir informando respecto a este

problema.
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( Entra a Sala el señor José Wolman)

SEÑOR PRESIDENTE.- Como usted sabe, esta Comisión está recibiendo el testimonio de fa m ilia ­

res y testigos de personas desaparecidas. En consecuencia, tiene la  palabra.

SEÑOR WOLMAN.- Fui detenido el 4 de noviembre de 1975 y conducido a un lugar conocido 

como “e l 300". Cuando llegamos se abrió un j s h k í x h í i  portón y a l l í  se d ijo  algo asf como 

que e ra"e l 303“ . Ese lugar fue conocido .posteriormente como el in f ie rn o , por la s  jtaKiu 

to rturas que a l l í  se practicaban y permanecí hasta mes de noviembre. K Luego, s i

bien no puedo p rec isa r exactamente e l día que o cu rrió , junto con un grupo de personas fu i 

llevado al cuartel de Camino Maldonado donde continuó la  misma s itu ac ió n . En e l período

en que estuve vendado puedo a testiguar que escuché al doctor Eduardo B le ie r . Lo conocía

desde hace muchos años, ta l vez alrededor de tre in ta  y c inco . Me atendió como odontólogo

en casa de sus padres, en la  c a lle  Río Negro casi Canelones. Puedo afirm ar que estaba

detenido en ese lugar porque reconocí su voz. Llamaba a otros compañeros; llamaba, por b

ejemplo a Luis , a Cüichitc^y a su h i jo , G a r lito s , y  daba la  sensación de que estaba

a lte rad o .E l los le  decían: 11 Tranquilo Eduardo; cálmate Eduardo". Esta es ía  parte más

segura de mi testim onio. Yo no lo xh vi pero lo escuché. Puede ser que en este momento

no recuerde otras cosas pero que podría recordar en caso de intercambiar ideas con otras

personas. Reitero que él hablaba y  llamaba por su nombre a quienes mencioné y le  decían 
)e

que se calmara.

No sé durante KttáR&xxáx cuántos días v iv í  eso porque tampooo tengo R&Rj&RRj&R 

cla ro  cuántos días estuve consciente y cuántos no.
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(Ante una pregnnta del señor Representante Helo Santamarina respecto a s i

esto ocurrid  en el Batallón 13 de In fa n te r ía  el declarante responde:)

El 300 estaba en el Batallflo íí 13 . Era una especie de galpón con algunos pozos

ta l vez hechos por algunas máquinas. Cuando pesábamos para el baño y cuando nos sacaban

la s  vendas para curarnos daba la  sensación de que se trataba de algún §8ÍHRXxgR*áKxe*tix 

habría
galpón que/habxa sido anteriórnente ocupado por una fá b rica .

(Se re t ir a  de Sala el señor José Wolman)

(Entra  a Sala la  señora E lis a  B rieba , madre del señor Juan Manuel Brieba)

SEÑORA BRIEBA.- El día 30 de octubre de 1375, mientras lavaba s e n t í , de pronto, que me

apuntaban con una m etra lleta  ax o algo a s í .  Me asusté y me dijeron que fuera para adentro

de la  casa. A l l í  veo a mi h i jo , que estaba atado pero que podía mover las manos y los pies 

al que
/ yxax^Hxasi estaban pateando. Pregante qué le  estaban haciendo y  me dijeron que trfaxx fuera 

para el coche. Intenté ce rra r la  puerta, me d ijeron que no, que a l l í  quedaba gente. Su­

bimos los dos, mi h ijo  y  yo , en el mismo coche, y a las dos cuadras nos cambiaron. Yo

fu i a uno y  mé h ijo  a o tro . Pude darme cuenta que íbamos por Bulevar A rtig as . En determi- 
hhbíbx

neldo momento me d ijeron que me iban a vendar los ojos "por nuestro b ien", y me hicieron

y
acostar en e l as ien to . El coche siguió andando otro rato/llegamos a un s i t io  —no sé

s i era un cuartel— donde me tuvieron dos días y me preguntaron si en míjex mi casa se

hacían reuniones. Contesté que no^. Quedé a dormir ahí y al otro día me cambiaron a otro

lu g a r, pienso que otro cu a rte l. Yo c re í que se trataba del cuartel ubicado en las inme- 

d iaci ones
dxxxx del Prado porque se oía muy claramente e l ruido de los fe r ro c a r r ile s , pero 

me d ijeron que no era ese lugar. A l l í  estuve otros dxx dos días más* y vi a mi h i jo ,
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* (¡pe que estaba más f la c t f y  muy pálido . Me hicieron firm ar un papel con los ojos cerrados 

y vendados^ --no sé lo que era— y me dejaron a la  a ltu ra  del Prado.



I.DESAPARECIDOS

00229

Al otro día me cambiaron de cuartel. Cuando estaba firmando ese papel me pusieron un 

papelito en la mano. Yo no sabía nada de rada de estas cosas. Creí que eso sería una carta 

de mi hijo donde me decía alguna cosa? Cerré la mano y firmé. Después me metieron en un 

auto y me llevaron per el Prado . Me hicieron bajar del auto y me sacaron la venda y 

me dijeron que siguiera para adelante y que no mirara para atrás. Entonces seguí hasta 

donde había luz, porque estaba muy oscuro. Abrí x la rano y vi que tenía un peso para

tomar el ómnibus. No sabía donde es taha. Le pregunté a una señora dónde pasaba 427.

Me dijo que en Agraciada, Y le pregunté dónde quedaba. ME respondió : dónde está la luz.

■Yb nó veía'porque no-tenía lentes. No- los encontré^ pesjeje porque cuando me soltaron no . 

me los , dieron i Le pregunté a un muchacho qué ómnibus era eli que venía y me respondió que 

era el Cuando llegué a mi'casa creí que habría luz: y vi. 'que estaba todo oscuro por 

lo que me dio miedo y fui a casa de una vecina, un el raedlo de la calle había un auto 

y yo creí qué era de un vecino. Cuando mi vecina me vio, me abrazó y entonces vi que el 

auto "que estaba en la mitad de la calle arrancó ligero. Le pedí a la vecina que me acompa­

ñara porqué tenía ± miedo y X entonces me dijo: 11 Quédese en mi casa a dormir que yo naña- 

na la acompaño. Me quedé en su casa y al áíx otro día me dijeron: - "Elisa, le llevaron todo" 

Me habían llevado hasta lo mas insignificante, un primus, un despertado r* y el timbre de 

la casa. Rompieron muchas cosas.

Estuve dos o tres años yendo a los cuarteles. Un día lss mil Ícenme ’JJuan
ií

Aiigel Brieba?" SÍ,lo víx, me contestó. Estaba^ hojeando un hsE block y entonces ví que allí 

/
figuraba él nombre de mi hijo. Enseguida me dniijfym !■ "Eso no; no lo agarramos’; Yo Wrftf¡jy .

* SNw  <■
"¿cómo que no? Si a mí también me llevaron con él y inx yo lo Entonces, los mili­

cos me apuntaron y me fui a mi casa. Me acordé del papelito y fui otro día a
' / - ■
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ese cuartel,Pregunté cómo era posible que me hubieran dicho que mi h ijo  k no había 

estado s i yo lo  v i /  anotado en esa hoja de block. Entonces me hicieron sentar en el banco 

de un patio —no me hicieron pasar a l e s c r ito r io — y estuve a l l í  toda la  mañana. Cuando 

preguntaba: "¿Vino la  señora?1' Entonces me decían que no. Después empecé a ver que se iba

toda a gente y : como me estaban quedando sola» le  d ije  a un m ilico : "Deme mi carné que me

voy" Y no fu l más a ese c u a rte l.

Todo esto sucedió en el Comando Mayor del E jé rc ito ,e n  Bulevar A rtig a s . Después estu­

v im os por todos lados pero no supe más nada de mi h ijo .
i

Respecto a los testigos que debían c o n c u rr ir , debo a c la ra r  que c re í que la  c itac ió n  

era a la s  cuatro de la  tarde i pero todos trabajan-, el muchacho iba a pedir permiso para 

s a l i r  a esa hora y  la  señora* iba a ven ir a la s  cinco de la  tarde. Este testigo  tomó el 

número de la  m atrícu la de los autos y,además, la  señora es testigo  de cómo desmantelaron 

mi casa , ya que hasta la  yerba se llevaron y rompieron la  bombilla del mate. Agarraron los 

muebles a patadas.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Cortazzo sobre s i el operativo fue realizado 

de día y  s i hubo vecinos que lo  v ieron , la  señora responde:)

S I ,fu e  de d ía . Los testigos son los que mencioné que iban a ve n ir ,e s  d e c ir , 1axxBRB

señora y el muchacho que tomó el número de los camiones que fueron a mi casa. La señora vio 

cuando me llevaron a mí y a  mi h ijo .

(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de s i hay testigos que lo vieron 

detenido,responde;)

__________ Yo lo  v t* detenido y ,  cuando soltaban a algún conocido de mi h i jo , le  preguntaba:

*KX)WX "¿Ho/vieron al Chacho?" Todos me decían que no.
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(Ante la pregunta^ respecto a si reconoce como un cuartel^ lugar donde 

KtM metra estuvo,responde:)

Siempre estuve con los ojos vendados; además, dormía con los ojos vendados.
t r

(Ante la pregunta x de si habían otras personas,responde:)

.______  Sí, había más gente en ese cuartel; había;#'mujeres y hombres y yo los sentía

yo les décía
hablar, pero nunca les vi las caras. Me hablaban pero íesocIí x/que era sorda .y no 

entendía. Un día me llamaron,porque tenía el número 63 y oí cuando el milico llamaba 

a ese número. Iba a levántame pero la voz de una mujer le dijo: "Esa señora es sor­

da". Después no me llamaron más.
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(Entran a Sala la  señora Marta A lvarez y los señores Luis Fernando y

Ja v ie r  Miranda A lvarez)

SEÑOR MIRANDA (don Luts^ En p rin c ip io , voy a re la ta r  los hechos.

conmigo
El 29 de noviembre de 1975 mi padre se d ir ig io /a  Punta del E s te , donde estaba 

trabajando en el e d if ic io  Rtvamare. Yo me quedé en la  casa de unos t ío s , en Maldonado, y él 

■Stgulfi hacia Punta del Este . El domingo 30, alrededor de la s  8 8 de la  mañana, se presenté 

en la  casa de mis t ío s ,  en Maldonado, y me d ijo  que nos veníamos juina Montevideo, porque él 

tenia que e sta r acá. Cuando estábamos en camino --me acuerdo perfectamente que fue en la  

tadÓn de se rv ic io  de La F lo re sta— mi padre me comunicó que lo habían venido a buscar; que 

mi madre lo  había llamado a Punta del Este para d e c írse lo . Llegamos a Montevideo s in  ningún 

tipo de custod ia , ni seguimiento ni nada por el e s t i lo . Además, recuerdo que mi padre pasó 

por la  casa de quien era mi padrino, que ahora es fa l le c id o , y le  comunicó que lo hablan ido 

a buscar. Quiero reca lcar muy bien e sto , de que no había custodia n1 nada, porque pretendo 

mostrar algunos documentos^/ya que mi madre es fa lle c id a  y ,  por \o tan to , no puede d e c la ra r , 

ppv,o f ue testigo  d ire c ta — referentes a trám ites y notas que e lla  presento ante organizaciones 

nacionales e In ternaciona les.

Mi padre se presentó en casa. Había dos personas de c i v i l ,  con trasmisores^y había 

una Kombl azul parada afuera de la  casa. Les d ijo  que a l l í  estaba; que estaba a su d isposición, 

\ .i p& A tá& em  que*-s1 quería l le v a r  ropa^podía hacerlo^y que s i  quería darse un baño^que lo 

esperaban. Mí padre le s  respondió que no, que estaba pronto. A p a rt ir  de ahí no tuvimos más 

información sobre 11, a pesar de todos los trám ites que se h icierond .

Me gustaría que mi hermano a c la r a rá s  este punto, porque §1 estaba en Montevideo
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cuando lo-fueron a ku ixx .b u sca r, con v io lación  de dom icilio .

SEÑOR MIRAND ̂  ÍJav1 e r ) . -  En cuanto a los datos, d iré  que mientras mi padre estaba en Punta 

del E$te , yo estaba en mi casa con m1 madre. Alrededor de la s  4 de la  mañana golpearon 

la  puerta y  mi madre atenc/ló por la  ventana* --yo estaba en el mismo cuarto que e l la — y 

d ije ro n : "Fuerzas conjuntas". Se le s  hizo pasar;^Jffeieron un allanam iento. Recuerdo, in c lu so , 

que h icieron firm ar un papel como que se habían comportado correctamente durante el a lla n a ­

miento. Comunicaron que venían a detener a Fernando Miranda. Lejd ijim os que no se encontra-

le  podría
ba;; que estaba en Punta del Este . Luego mi madre d ijo  que se/|a<Htáa ubicar por la  mañana. Los

ndlviduos éstos accedieron a esperar hasta la  mañana. Inmediatamente m¿/padre se puso en 

el doctor informarle
contacto con/Hugo B a ta lla , a f in  de/cantiuiiKXxiK que lo habían venido a detener. También se

comunicó con mi t ía  y creo que con el kxk doctor V ie ra , A la  mañana —yo me quedé dormido—

lo s individuos éstos estaban esperando a mi padre con un trasm isor Motorola que te n t^ e n

la  parte por donde se ag arra , una inscripc ión  en ro jo . Se identificaban  a la  operación, o

a e llo s  mismos, como "C h arlie  Rojo". Repito que no sé s i eses era el nombre del operativo ,

oero esa era la  id e n tif icac ió n  que hacían en la  trasm isión . Ah 1 pasamos la  mañana. Estábamos

mi madre y  yo , m1 t ía  y  estos dos ind iv iduos. Me acuerdo cuando se llamó por teléfono a mi 
vino

padre. Luego/mi padre, x ík r k  entró , pidió permiso para asearse , se sacó el re lo j y fue dete­

nido. En un momento recuerdo que uno de estos individuos lo quiere tomar del brazo para 

conducirlo hasta la  camioneta, a lo  que mi padre se negó, diciéndole que i r ía  so lo . Recuerdo 

que m1 madre le  preguntó a uno de estos individuos tiíf a dónde lo llevaban . El individuo le  

dice que simplemente es por unas declaraciones; que no se preocupe, que ya va a saber qué va a

pasar. Y recuerdo investigaciones posterio res. Recuerdo haber ido a algún lugar mi



madre Iba^ /averiguar dónde estaba,

SEÑORA ALVAREZ Soy la  hermana de la  señora de Miranda.

El 30 de noviembre m1 hermana me llamó a la s  7 de la  mañana para decirme que 

habían Ido a buscar a mi cuñado la  noche a n te r io r . Le d ije  que iba para a l l í .  Cuando llegué 

ya había dos personas, que habían ido durante la  noche, se habían retirado  y luego habían 

vuelto a la s  7 y  30. Cuando lle g u é , esas personas me d ije ro n : "Mire que no puede s a l i r ,  que 

queda incomunicada". Le d ije  que no había problema. Estuvimos a l l í  esa mañana,con esas dos per­

sonas, que eran m jóvenes; uno tenía bigotes. Ha paaado mucho tiempo; no puedo retener 1 zA 

caraí. Conversamos mucho; pasamos se is  horas con e llo s *  m ^e habló de cosas del momento; uno 

d ijo  que era de Lascano. E llo s  hablaban continuamente por el trasm isor. En c ie rto  momento no 

pudieron t ra s m it ir  y  hablaron por el teléfono de la  casa. El d ijo  un numero, pero no lo

pude re ten e r; sé que empezaba con 70.
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A  mediodía, a las dos de la tarde, vino mi cubadn con mi sobrino y recuer­

do que él le dijo a e s t a9 persogas:’*penoar que c’c'ové*? de trein*-.? n cua­

renta auos de vida ejemplax* para llegar a esto"* llevaron. A partir be 

entonces, mi hermana, al otro día — un primero de diciunbi-e—  hizo la de­

nuncia ante la Asociación de Escribanos * ese mom:-nto ne empieza a ha­

cer gestiones ante los Juzgados inclusive, se mantiene una entx-evis**a 

con el^¡íoctor Hamlet Reyes, con quien mi madre h r ló perscrolmeht^. te hi­

cieron todas las gestiones dentro del país* Tosté -iormente, ^e hizo una 

denuncia ante la Comisión de Derechos Humanos. Una vez llego una Remisión 

y ella fue a ha. lar al Victoria plaza. Luego ha! 16 con tioose'dor rartclli, 

con elNunció, en fin, co^ todas ífífc  personas vinculadas I,' de -

cían que fuera los miércoles a la calle Castro, dovelo aparecía !:a bcb'i 

de personas detenidas. Ella concurrió todos los miércoles uran te mucho 

tiempo y nunca apareció nada.

A  principios de mayoX de 1976, ella presentó una carta a la Jefatura 

de Policía, que n0 fue contestada., Mi hermana era una persona de mucho carácter.

Un día g r ité  en la  Je fatu ra  de P o lic ía , y a l día siguiente la  llamaron para d ec irle  

quKxfruaxsx que tenían n o tic ia s . E l la  concurrió y eKCóm isario de Hurtos y  Rapiñas le  

d ijo : "í^ee^ señora, tengo que comunicarle que su esposo se yue en el Vapor de la  Caree- 

ra-^Sií ese momento, el trayecto se hacía de dqbKkrh d ía-- "no se preocupe, su esposo va 

a vo lve r" . Cuando e lla  llegó a casa d ijo  que le  acababan de dar la  partida de Je defun­

ción de su marido, pues no creyó nada.

(Ante una observación del señor Diputado Z a ffa ro n i, en el sentido de que el
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Escribano Miranda era muy amigo suyo y había sido un b r illa n te  estudiante de la 

Facultad y la  pregunta de s i estaba enfermo, la  xR señora Alvarez contesta :)

SEÑORA ALVAREZ.- Tenía un poco de gota y problemas rena les.

SEÑOR MIRANDA (L u is ) .-  No era nada que pudiera causarle la  muerte, s i  era bien atendido.

SEÑORA ALVAREZ.- Mi hermana fue a ver también a un Consejero de Estado que había sido

ayudante de é l en la  Facultad , el geStir Labadie Abadie, quien le  d ijo  que lle va ra  remedios

a la  c a lle  G a rib a ld i; pero cuando fue a lle v a r lo s  , no se los aceptáron­

se invoca
(Ante una pregunta del señor Diputado Ferteza , sobre s i haha/alguna xaxfiaw 

razón para no aceptárse los, la  señora A lvarez contesta :)

SEÑORA ALVAREZ.- Como no figuraba en la  l i s t a  de presos, no había motivo para d e ja rlo s .

A p a r t ir  de esa fecha , d ijeron que Fernando se había ido , y e l la  nunca 

más fue por la  c a lle  Castro . RxsxxuKsrfiáxMRx Concretamente, fue a un 25 de mayo de 1976

cuando le  d ijeron a mi hermana que él se había ido a Buenos A ire s .

e l j íá c to r  J V '
IJEspués fuimos con/Batalla a averiguar a la  f  COT j^gtóga& yTiguraba el

nombre de Miranda, junto con muchos pasajeros de nacionalidad brasileña --quienes en ese

momento viajaban mucho-- en una l i s t a  que miramos para ver s i  había algúnxeia otro nombre

conocido. Es d ec ir que figuraba en la  l i s t a  de pasajeros. Por un amigo m ilita r  supimos que

figuraba también como llegando a Buenos A ire s .

los
La paitl P o lic ía  nunca más fue a la  casa de e llo s  ni al estud io , ia  ignora

ron por completo. En e l mes de setiembre de 1976 apareció requerido por actividades sub-

. £
v e rs iv a s , pero no lo x fueron a buscar. yr/sQ  hizo la  denuncia en el mes de noviembre

y aparece como que se había ido en el mes de feb rero , en ese caso, ¿dónde estuvo mi cuñado?
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/¿Por qué no lo  buscó la  P o lic ía ?  ¿Cómo puede ser que aparezca requerido en el mes de 

setiembre y  no lo  vaíJ^eTbuscar para nada? ^odfa haber estado escondido en

su casa durante todo ese tiempo.

SEÑOR MIRANDA ( l u ís ) . -  Quiero a c la ra r  otra cosa con respecto a este punto del v ia je  a 

Buenos A ire s . Recién en mi re la to  me detuve en decir que vinimos de PJtfnta del Este sin  

custodia y  s in  ningún tipo de seguimiento. En ese momento, a pesar de mi corta edad 

— trece años— recuerdo que era la  época $ en que mucha gente se asilaba en la  Embajada 

de México. Entonces, pnaguntoxsi el día que fueron a buscar a mi padre, él ten ía la  posi­

b ilidad  —que habrá valorado-- de a s ila rse  en esa Embajada, pero se presentó. In c lu s ive  , 

podría haberse ido a Buenos A ire s , pues ten ía d in e ro ^ e l auto, e tcéte ra .

SEÑORA ALVAREZ.- Además, e llo s  tenían una casa en La Coronilla  y se podría i  haber ido 

al B r a s i l ;  tuvo la  posib ilidad  de escapar. Pero vino a Montevideo diciendo tedes me 

necesitaban, quieren averiguar a lgo , y aquí*' estoy". Nunca supimos nada,.En rea lid ad , 

no es tan a s í ,  porque en seguida empezamos la s  averiguadiones con m ilita re s  conocidos.

El Coronel Sergio Sosa —que era un gran amigo mío-- me d ijo  que estaba detenido y que 

se le  acusaba de se r Escribano del Partido Comunidta. Otras personas que me dieron a l ­

guna información, por desgraciax no v iven . Uno de e llo s  era el Coronel Alejandro Laborde, 

y  o tro , el Embajador Alberto Areco P itta luc ja . Este, era amigo wáx mío e hizo averiguaciones; 

íaMkiéx me d ijo  que lo  habían llevado a una casa en Carrasco y a l l í  había muerto en el 

"submarino11. Pero esos son comentarios; por desgracia é l murió. Dijo que en ese momento 

no podra dar más información. Prometió queáíX llegado e l momento iba a hacer todo lo posi­

ble pax, pero por desgracia , murió.
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( Ante una pregunta del señor Diputado Cortazzo, de s i posteriormente habían te­

nido otras n o t ic ia s , la  señora A lvarez contesta :)

SEÑORA ALVAREZ.- O ficialm ente, no tuvimos nada. |H hermana hizo buscar a mi cuñado por 

INTERPOL y anxiiBflXBxpBdxeHfi«axti«iixdaBi|Bdanx e l/Ó o c t^ L a rr ie u x  d ijo  que no se encontraba 

en ningún expediente.

Yo estoy nú muy vinculada al M in isterio  de Relaciones Exterio res y soy amiga del 

/J0octor Gíambruno, que cuando vino de las Naciones Unidas me d ijo  que mi cuñado figuraba

entre la  l i s t a  de personas sobre las cuales ten ía que x averiguar. Baax£x Decían que esta­

ba en Cuba, pero él me afirmó que no, que él sabía todas la s  personas que estaban a l l í .  

In c lu s iv e , más tarde pronunció un discurso en Ginebra diciendo que aquí había gente de­

saparecida y entre e llo s  nombró al ^scribano Fernando Miranda. El sabía los re latos de

m1 parte. Se preocupó en el e x te r io r , por ejemplo, en el Parlamento Europeo.

U & fa k f  estuvo
(Ante una pregunta del señor Diputado X Z a ffa ro n i, de s i el Laborde estaba

radicado en Minas, lai£ « señora A lvarez contesta :)

SEÑORA ALVAREZ.- No, estuvo durante mucho tiempo en San Jo sé , y luego, en Paso de los Toros.
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(Ante una pregunta del señor Diputado Záffaronl en el sentido de s i no le  pudo informar 

nada, la  señora Alvarez Corne 11 i  responde:)

_____________Lo que a mf me IQ gB B B* en c ie rto  momento, fue que Fernando estaba detenido y esta­

ba muy comprometidd, y  que él habta dicho en sus declaraciones que la  fam ilia  no tenía nada que 

v e r , Pero murió al poco tiempo, precisamente al otro año, en el 76»

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i alguno de los declarantes tiene conoci­

miento de algún detenido que haya podido tener n o tic ia s  respecto al escribano Miranda en 

itaxxiB
loca les de detención, la  señora Alvarez Cometí i responde:)

___________ No; nunca.

®XHéRéHXÎ mRaKMaMdaXMXliaiítáMf»]«aKa)ÍIÍXMfflpía«l2|ífM)C 
SEÑOR H MIRANDA (Lu is  Fem ando),-
............. ........No; nunca lo vimos, y conocimos va rias personas que han estado detenidas, In c lu s ive"íwWOWCTvTwtTv

miembros de d iferentes partidos,

SEÑORA ALVAREZ COMELLI,-.
hernia na

................... In c lu s ive  mi/BMÑSiU hizo co rrer la voz de que daría dinero para ver s i  alguien decíaIWWWtWÍW*

'’go, y  nunca.

ÍEjtXSBÑBK
SEÑOR MIRANDA (Lu is  Fem ando),- Aclaro a la Comisión que unff de la s  testigos fue mi madres, y

e l la  fa l le c ió  el año pasado, Pero creo que se ría  bueno, s i  la  Comisión está de acuerdo, que se 

tenga un poco en cuenta la s  declaraciones que e lla  podría haber hecho , Tengo todo esto aquí,

y  luego le s  puedo a lcanzar fotocopia,

SEÑOR PRESIDENTE,- SE Se ría  conveniente que alcanzara fotocopia de toda la  documentación, 

SEÑOR MIRANDA (Lu is  Fernando).- De todos modos, me gustaría tocar algunos puntos que e lla  ha

redactado,
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En noviembre de 1975 d ice: "Puse este hecho" - re í hecho del secuestro de mi padre-- "enK

conocimiento de la  Asociación de Escribanos del Uruguay" —yo tengo aquí una carta d iri_ 

$ tda al escribano Diamantino Méndez-- "quien se comunicó con el entonces Consejero de Estado 

| | r / J :fiax Gastón L abad le  Abad le" --que habla sido adjunto de mi padre en la Facultad-- "Es-

fte luego de averiguaciones de carácter p a rt icu la r  frente al M inistra de Defensa Nacional ne 

llamo para decirme que podía dejar los medicamentos que mi esposo necesitaba en l  un lugar 

determinado» ya que éste se hallaba detenido en el ’ ámbito de la s  Fuerzas Armadas', no puden­

do darme más datos por el momento*" Este es uno de los puntes,

Mb Otra cosa que me gustaría destacar son la s  gestiones que se hicieron ante organismos 

o f ic ia le s  y ante organismos m ilita re s . Dice a s i :  "Diciembre 1375/Enero 1976. 2 notas a la  Co­

misión de Derechos Humanos del Consejo de EStado. Respuesta negativa a ambas en el sentido de 

que mi esposo no se encuentra detenido en el ámbito de los dos M in iste rio s : Defensa e In te r io r . 

Me n o tifico  oficia lm ente de la s  mismas. Febrero 1375, Terminada la  fe r ia  ju d ic ia l s in  tener no­

t ic ia s  se presenta recurso de habeas corpus en el Juzgado Letrado de Instrucción de Tercer Tur­

no y  M ilita r  de Cuarto Turno, En mayo contesta el Juzgado M ilita r  que nc figura detenido,- 3e 

presenta denuncia de privación de libe rtad  ante e l mismo juzgado C iv i l .  El Juez l ib ra  2 o fic io s  

a los que responde el M in isterio  del In te r io r  diciendo que no se encuentra detenido por la P o li­

c ía * -  Marzo; SS re ite ra  nota ante la  Comisión de Derechos Humanos del Consejo de Estado, actuar^ 

do personalmente su Presidente* Dr, Hamlet Reyes ante el M in iste rio  del In te r io r , Mueva negati­

v a ,-  Durante todo este lapso se rea lizan  gestiones personales por el Consejero de Estado Dr.

Labadíe ante e l M inistro de Defensa s in  obtener respuesta o f ic ia l y concreta del mismo,- Ges-

C J L —de mi madre-- "c**»
ttones ante organismos m ilita re s ,-  En trev istas m lasTtffr e l Comandante Albornoz y Coronel Paro- 

d i en la  Región M ilita r  Numero Uno, quienes niegan la  detención, V is ita  a dicha región de miern
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Jéb bros de la  Asociación de Escribanos que obtienen igual negativa .- Pedido de informes a mi

|Sár;jnás información por razones de Estado," No señala quiénes, pero son los que nombro ni t ía .

SEÑOR MIRANDA (Lu is  Fernando).- "A b r il , Mayo, Ju n io , Ju lio . En trev istas al Esmaco (Estado Ma­

yo r Conjuntofi) Comando General del E jé rc ito , e tc . Me atienden, me escuchan, pero no recibo nin­

guna respuesta. Concurro todos los días jueves al lo ca l de la  P o lic ía  M ilita r  donde aparecen 

la s  l i s t a s  de detenidos, se habla con los o f ic ia le s  y nadie sabe nada,- Aclaro que a pesar de 

mis incesantes so lic itu d es verbales y  por e sc r ito , nunca fu i recib ida por ninguna autoridad mi­

l i t a r ,  n i por el entonces Je fe  de la  Región No, 1; n i por el Jefe de P o lic ía ,"  La única vezx 

que la KJSíifeai rec ib ió  alguien fue el Comisario de Hurtos y Rapiñas, cuando comunicó que se ha­

bía ido a Buenos a A ire s . Y continua; "Gestión ante la  Ju s t ic ia  o rd in a ria ,-  En febrero de 1976 

se presentó como ya se d ijo  denuncia de "privación de lib e rta d " , en el Juzgado de Instrucción 

de 2o, Turno (A rt , 281 Códttjo Penal) d e lito  en que se habx habría incurrido con mi marido, Pos_ 

te r io  míen te , fu i í l  amada a d ec la ra r, conjuntamente con mi h ijo  de 1A años" mxmxisSBwyiBmymwmxtoBinx 

mMififflxmX — o sea yo— "y mi hermana, testigos presenciales de la  detención y otras personas 

que habían dado información sobre su s itu ac ió n . De esto han transcurrido  ya casi dos años, y  el 

expediente, en manos del Dr, La rr ie u x , por quien Rfui escuchada personalmente y quien ante mis 

declaraciones manifestó 'que no le  cabía la  menor duda que la verdad era la  mía, que lo del 

v ia je  era une excusa, pero que él nada podía hacer como ju e z ' . En esas declaraciones mías, yo 

planteaba los siguientes puntos que hoy re ite ro  ante a s ts  Vd ., sabiendo que comprenderá las

fia res conocidos quienes dicen extrao ficia lm ente que se encuentra detenido pero que no pueden

SEÑORA ALVAREZ COMELLI.- El Coronel Sergio Sosa y  Alejandro Laborde.

profundas razones humanas que me mueven a h ace rlo :-  a) S i mi marido no fue detenido, fue se-
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euestrado, ya que fue a sacado de nuestro demi c i l i o ,  por lo tanto pido:- -Que se busque” . . .  

Luego vienen la s  peticiones que no creo que sea del caso r e fe r ir  en este momento.

Luego x i bxjs está el esc rito  que se presentó junto con el Senador B a ta lla  ante el Juzgado. 

(Se re tiran  de Sala los fam ilia res del escribano Miranda)
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(Entran a Sala la señorita Martha Delgado y el señor Wilder Tayler,

representantes de SEPPAJ)

A
SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión ha staa tomado conocimiento, en la mañana de hoy,x¿s que

agregar
ustedes tenían nuevos elementos para apEocxa^Etcbann/a la información que habían suministrado. 

En caso de que se produzcan situaciones sómiiimMiH. similares, en lo sucesivo les solicita­

ríamos que previamente se pusieran en comunicación con el señor Secretario, puesto que la 

Comisión ya tiene su programa de trabajo trazado. De cualquier manera, como todavía tenemos 

tiempo, can mucho gusto losx recibimos a efectos de conocer cuáles son los nuevos elementos 

e desean aportar.

SEÑORITA DELGADO. - Quería aclarar que nos igawrigmt imaginamos cuál sería el procedimiento! 

de trabajo de la Comisión. Se trata de una cosa muy tetar breve, y de la respuesta de la Comi­

sión depende que podamos traer o no un testigo. Eso era lo que queríamos consultar.

SEÑOR TAYLER. - Hace alrededor de diez días, tomamos jmrnriiOTTiî BgT̂  contacto con un soldado que 

había sido dado de baja, perteneciente al Batallón N £ 13. Esta persona tiene una versión 

sobre hechos que fueron publicitados en un semanario, confirmatorios de esa versión. Esto

confirmaría la versión del semanario 'Dignidad1'. Conversamos con él en varias oportunidades,

el
Q̂iBEflDafiiaiGübxiiigiÉiaixisiBDCgusan finalmente optamos por levantar/JBbdtffiás testimonio notarial de esa 

declaración. Aclaro quexiax® la organización a la cual representamos no se 

responsabiliza por lo que el documento dice, sino por el hecho de que fued dicho y de la 

identidad de la persona que prestó declaración ante escribano publico,

SEÑORITA DELGADO.- Incluso, esa persona nos a ha manifestado que está dispuesta a venir a 

declarar.
SEÑOR PRESIDENTE.*Léase por Secretaría el documento que se hace llegar a la 
Oomisión.

(Se  le e )
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SEÑORITA DELGADO.- Más Ü3c allá de las denuncias que pudieran haberse publicitado por 

algunos órganos de prensa sobre posibles cementerios clandestinos, miamihBKpiTmigbi^xiipm

y ya que KECt ustedes han tomado conocimiento, a través de testigos, de varias personas 

que estuvieron detenidas y fueron vistas en el Batallón 13, nos ha parecido que teníanlos 

que poner en conocimiento de la Comisión la existencia de esta persona que está dispuesta 

a declarar que enterró cuerpos, por lo que sí existe una relación evidente entre ambas co­

sas. Queríamos hacerlo saber para ^ conocer el parecer de la Comisión sobre si estaría dis­

puesta a escuchar a este testigo.

ijyaTfThTCTVHXfiidaeTTTMiaxTh H ia 'Í jB g m y

(Se retiran de Sala la señorita Delgado y el señor Tayler, repre­

sentantes de SERPAJt)
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G1adys/Ros C. de Desaparecidos

(Entra a Sala una delegación de la  coordinadora de Sindicatos de la  Enseñanza 

del Uruguay)

^ r & * * * * >  ^

SEÑORA CASTRO.- En este momento venimos la  Coordinadora de Sindicato de

la  Enseñanza del Uruguayfque está Integrada por 14 miembros  ̂de funcionarios docentes ^  no 

docentes del p a ís. Hemos tomado como uno de los puntos de nuestra plataforma la  investiga- 

c i ó n  de lqs tanto en Uruguay, en Argentina c e q b x  como en Paraguay.

En este sentido , hoy hemos venido a denunciar los xafcx cuatro casos 

docentes desaparecidos en el Uruguay: Elena Quintero^, Ju lio  Castro, Fernando Miranda y 

Roberto Gomenxoro. Sabemos que la  Comisión a ya posee antecedentes sobre estos casos, pero, 

de todas, maneras, contamos xanx con i  otra documentación qued deseamos tm entregarles. Al* 

respecto, entregamos la  documentación referida a los casos de Ju lio  Castro y de Elena Quin­

te ro¡f

Para nosotros es p¿tio]B&x Importante señalar que somos el primer sindicato  o conjun­

to de sindidatos que asumimos esta responsabilidad y que pei planteamos ixax las  denuncias 

a n ivel parlamentario. En el caso de £e Elena QuIntero^Jhay un punto que deseamos que se

tenga en cuentay es el referido a que el gobierno uruguayo, hntes de reanudar la s  re laciones; 

xihxM

con el gobierno venezolano, en el intercambio de notas previo a esta reanudación, se compro­

metió a re a liz a r  una Investigación sobre este caso; investigación que aún no se ha u i t  

concretado. Por otra parte, también queremos señalar que, de acuerdo pacto signado

entre ambos Estados, el Estado U uruguayo, cualquiera sea su gobierno, se hace responsable 

de lax  rea lización  de esta investigación , es dcix* d e c ir , se ha xexpaxxax responsabilizado
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por 1a/iwuuUtaíiéH de los casos de Iso  compañeros Ju lio  Castro y Elena Quintero. En la

nota correspondiente adjuntamos algunos testimonios. De acuerdo fe la  mecánica que ha 

seguido esta Comisión, entendemos que estos testigos serán citados.

SEROR SARTHOU.- Debemos señalar que en el m aterial** que le s entregamos se a l ­

gunos de los elementos documentales con los m*bx que se estaba manejando esta Comisión, 

especialmente en el caso de Elena Quinteros, sobre el que tenemos abundante información, 

y más parcialmente en el caso de Ju lio  Castro. Sobre los casos de MihKandax Miranda y Gomen - 

soro tenemos poca Información, porque se tra ta  de episodlosftxxiax en los cuales hay menos 

posibilidades de rastrear.

! (Se suspende la  toma de versión taquigráfica)
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4_________ACTA_No*.- 9 _ -  .
'y.; .' ' >«;0g£ 'fe O :/.í) ‘:-'í.

,:||ípEn||^j^^idga,¿-,1qs ; t.res.:.dlas del'mes de junio de mil novecientos
a* **"'■ " ^ - ■*•-----  s iendo  1& hpra  nue ve y c inc ue n ta  mi nut o s ,  s e r e ú -

jQyestigadora.sobre Situación de Personas Desapare-i ^ W ^ * 969ne

.#■

M;'

w
JKjfv:!/-W y-

Ik

c ida s -y - Hechos -que -1 a _Mot i v a r ó n , de la Cámara de ftepresentant es,*-- 
ASI$£g$C X A . As i st en : 1 o s se ñor e s Representantes miembros, Víctor -—  
Cortaz^q j, ;f. ra nc i seo A*Forteza, Hugo Granucci,'Melson Lorenzo R e v i ­
ra** Edén,,Meló Santa harina y Elias Porras Larralde.— ----------— -—
E jej?ce_la - Presidencia _ 'Jad -hoc l'T - el señor -Representente-Fort e z a T , a<¿
tufi|^doi!.ení Secretaría el funcionario Martín García N i n .— ■-- —  ------
A S y N T Q S c ^ T R A D O S ,  Se d a ' cue nt a de u n a . eomunic ación de SI J A U , por la 
que^adj-unt a,.un-lega jo-conteniendo-actuaciones cumplidas por, dicha 
institijqión ante Organismos internacionales, referente a ciudadanos
uruguayos desaparecidos»---- — ---- r------------------ :---------------

. Igualmente t ;:se da cuenta de un telegrama enviado por la Secretaría 
deloCsntro de; Información-de las Naciones D n ^das, del Grupo de Tra 
bajó-sobre Desapariciones-Forzadas -© - I nvoluntarias,Centro de Dere­
chos [Guípanos, informando de lq reunión que se llevará a cabo en la 
ciudad de7Buenos Aires, a invitación del gobierno argentino,duran­
te -los -días -cinc o-y catorce del corriente, y  por el que invita a 
esta C o m i s i ó n , , - si así lo considerase conveniente- a enviar un re- 
pre sene a d e\I * ,mi sma a deliberar con ^icho Grupo de Trabajo,así

: como e l . envío de todo material que se reputare conveniente a los
i — :— ------- ---------------------- —  ----------

La Comisión resuelve ponerse e n  contacto con el Ministerio de Reía 
cione^.LExteriores, a efectos de interiorizarse de la intervención 
que dicha Secretaría de Estado tendrá en el evento, y estqr a lo
que r e s u l t e  en c o n s e c u e n c ia ,- -----—-— ------ —------------------------- -----—.—,—-
Finalmente, se recibe unasolicitud de audiencia de parte de CELS, 
para recibir la deposición de la señora Chamorrp de Corro, persona, 
es$a que.estuviera prisionera en la ciudad de Buenos Aires conjun- 
tamente con muchos ciudadanos hoy desaparecidos y que, estando rar 
dlcadósen el C a n a d á , se encuentra en estos momentos en la ciudad - 

. deJ:BueQOS Aires,- por lo que desearía hacerse presente e n  la Comí -
-stdiv• áVfln de a portar información que xeputa sumamente importante a

'.r"':: ' ' %' - V : ■
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS 

(Sesión del dp día 3 de junio$<&/<í 15^)

ÍRsxiaxhaK*
Esta ab ierta

SEROR PRESIDENTE.- JgxsdsKit/la sesión,

(Es la  hora 9 y  55)

(Ingresa a Sala la  señora Miriam Piuma)

_Se van a escuchar la s  dellaraciones de la  señora Piuma acerca de la  desapa-

MMUWXRXMMflXM ric ió n  del seño^Arévalo.

SERORA PIUMA.- El 15 de diciembre de 1975 se lo  llevaron de noche, junto con su h ijo  y 

su n ieto . Lo llevaron y  después lo tra jeron al otro d ía . Revisaron toda la  casa , rompieron 

cosas, abrieron ia  los roperos, t ira ro n  ropa e h icieron pazos en el ím kb fondo, buscando 

armas, seguramente. Al h ijo  de él h y al nieto x losxa soltaron al otro d ía .

(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de s i lo habf^ tra ído  a la  

misaa casa , la  declarante responde:)

______ fiaxMja Después nos contó el h i jo . Lo llevaron de noche en un coche

de p a rt ic u la r . Al otro día lo tra jo  personal del e jé rc ito  uniformadox y revisaron la  casa. 

Hay unos vecinos que oyeron que habían dicho que le  iban a destrozar toda la  casa. Cuando

Volkswagen/que e sta b a n

fItejoBwtíi e l mismo d ía , encontró todo ipor el suelo y W ásM M & áto  pozos en el fondo. Después
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a
fu i con mi primo^ ca lcu lé  que los llevaron a un cuartel /  encapuchados; e llo s  oían como

cantos de pájaros. Al levantarse un poco la  capucha vio cuando estaban ü b k k  interrogan-

,iritis
do a mi t ío . y  al h ijo  los tuvieron parados unas cuantas horas. El Wttffco pidió agua

y d ice que le  dieron una trompada en el estómago, vo lv ió  a pddir agua y le  ta tra jeron  agua

sucia y a l f in a l le  tra je ro n  un poco de agua lim p ia .

(Ante la  pregunta del señorxxfip Diputado Lorenzo acerca de cuántos

años tenía el n ie to , la  declarante responde:)

Me parece que ten ía trece años, porque fue en el 8 7 5 .-Después empezamos a bus­

carlo * por todos lados. Fuimos a va rias dependencias pero en todas nos decían que no sabían
al SIM >

nada. Fuimos al ESHACO, al Comando,/ai la  Región ailcx M ilita r  N£ 1 que está en Agraciada. 

SHNQRMRHEBlEIEEMinE (Ante la  pregunta del se ñ o r.ft»  Presidente acerca de cuándo lo llevaron

* nuevamente, la  declarante contesta :)
A S \

A él lo llevaron de madrugad^ los sorprendíeron durmiendo a todos, y  al otro

d ía , el 16, lo  tra je ro n ^  cerca del mediodía, por lo que dicen los vecinos. Después lo 

&  llevaron y  no se supo máx nada h más. Lo tra jeron  y  lo  lleva ro n ; fue cuando hicieron 

todo eso en la  casa , en presencia de é l .

(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de s i la  detención se'

¡sk&íx produjo una sola vez , la  declarante responde:)

_Después, a l otrosí d ía , vimos a l h ijo  y a l n ie to . Nos contó todo eso; se preo-
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cupó un poco»js pero después el h ijo  dejó la s  investigaciones. Mi mamá y yo seguimos a v e r i­

guando* por d is t in ta s  dependencias m ilita re s . No sé que otra cosa podría d e c ir .

( Ante la  pregunta de s i  la  declarante sabe por qué e l h ijo  se desin- 

íb k b x x x  te resó , la  señora contesta :)

_____________ Pienso que como tenía h ijo s chicos tendría miedo a la s  re p re sa lia s . El h ijo

de él v ive  acá, en el Uruguay, pero yo hace tiempo que no lo veo.

(Ante la  pregunta del señor Rxsi Presidente acerca de si se podría 

ubicar al h i jo , la  declarante responde:)

._______Yo le  d í la  d irección al doctor A lgorta , quien me d ijo  que iba a hablar con

é l .

(Ante Ta pregunta del señor Diputado Meló Santa Mafrina, acerca de s i 

puede aportar algún otro dato sáfente respecto de lo que vieron los ve c i­

nos, HXffliniRmmlaxBXjdemfiíilDS o s i e llo s  pBiKUQBwmxffixmtdeat estarían  dispues­

tos a a te stig u a r, la  declarante responde:)

______________Nmhu Nunca les pregunté s i querían ser te stig o s . Son vecinos de dos casas para

abajo de donde él v iv ía .

(Ante la  xp pregunta del señor Diputado Meló Santa/Mfcrlna acerca de s i  

comprobó la  veracidad de la  aparición del nombre de Arévalo en una l i s ­

ta de detenidos, la  declarante responde:)
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______________ No, señor.

SEÑOR PRESIDENTE.- Si ninguno de los señores Diputados desea formular otra pregunta» 

Te agradecemos a la  señora Piuma su presencia en la  Comisión.

(Se re t ir a  de Sala la  señora Miriam Pi urna)
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XERBRK (Entra a Sala la  Señora de Correa, espesa del detenddo desaparecido

Ju lio  Gerardo Correa)

SEÑORA DE CORREA,- A mi esposo lo  llevaron el 16 de diciembre de 1975, de madrugada;

eraM aleededor de la  hora 1 y 30. Llamafon a la  puerta y d ijeron ser la s

Fuerzas Conjuntas. Venían de p a rt ic u la r . Revisaron la  casa y lo lle va ro n , ¿n casa

estaban
no había absolutamente nada. En la  casa/SKtatea mi h i ja ,  que en ese jerhx entonces 

ífcXax ten ía 16 años y una t ía  de M  más de 90 años. Pero e lla s  extk&N estaban durmien­

do, es decir que la  única que presencie la  detención fsxxxx  fu i yo . F ilo s  me p id ie ­

ron una funda para encapucharlo; yo se la  d i . Vinieron en una Volkswagen c ía  r i t a .

)ía B a jé , 0 m  asomé paxxKixfeaiaáM pero e llo s  me hicieron en tra r. Jesde ese entonces 

hasta ahora no he sabido más nada de mi esposo,

Al día s ig u ien te , de mañana, fu i a una dependencia de la s  Fserzas Armadas que 

no sé s i quedaba en la  Galle  Ju lid  Herrera y Obes o Paraguay --creo que era Ju lio  

Herrera y Obes-- y a l l í  me d ijeron que tenía que i r  al domando, que estaba en la 

c a lle  Bu levar. Fui al comando y a l l í  me d ijeron que no estaba. Después fu i a l cuartel

que está en la c a lle  M aldonado, a la  Marina, a la  A viación ; todas la s  semanas iba 

a la  c a l le  Castro,donde estaban la s  tres  armas. Pero no apareció en ningún lado.

y
También fu i a la  Cruz Roja In ternaciona l/ a la  Embajada Americana. He dado todos

00252
2 . S 3
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En
los pasos' que se podían d ar, pero siempre obtuve resultados negativos./la  Embajada 

Americana me d ijeron que el gobierno no le s  había contestado nada.

(Ante una pregunta formulada por el señor P residente , la  señora de Correa 

responde:)

_________ E llo s  tomaron todos los datos; h ic ie ron  gestiones reclamando a mS: esposo.

Luego vo lv í y d ijeron que el gobierno no 1esü había contestado nada. Ln la  Embajada 

estuve dos veces. A la  semana siguiente fu i al Comandd , y me d ijeron que estaba re ­

querido, Le contesté a la sacada soldado - - e lla  era ík x m̂bxjíbi quien me atendía desde 
de diciembre

el 16/a Tas diez de la  mañana , cuando fu i por primera vez— que se le  habían llevado 

de casa xxyaxyaxxhaJfixaxdRfitoíx y que yo ya había denuociado el caso; entonces, era 

imposible que estuviera requerido. También le  d ije  que yo había ido todas la s  semanas

a reclamarlo y siempre me htoxxa habían respondido que a l l í  no estaba. A la  semana

siguiente vo lv í a i r  y  me d ijeron que no lo tenía/? Esto s ig u íñ í sucediendo

hasta hace aproximadamente dos años, en que dejé de i r .

(Ante una pregunta formulada poo el señor Presidente en cuanto a s i sixam 

el nombre del señor Correa había aparecido en alguna l i s t a  pala i  is a  da de personas 

requeridas publicada por la s  Fuerzas Conjuntas, la  declarante repponde:)

__________ no hay ninguna n o tic ia .
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1 (Ante la  pregunta del señor Presidente en cuanto a s i alguna persona 

que hubiera estado detenida con el señor Correa podía briddar alguna informa­

ción sobre é l ,  la  declarante responde:)

__________ No; no conozco a nadie. Hay una re ferencia  vaga en el sentido de que alguien

lo habla v is to  pero, concretamente, no se me ha confirmado.

Entre los lugares que fu i a ,averiguar por mi esposo, como d ije  estuve en la

Marina. A l l í  me hicieron un xhíh  extenso in te rro g ato rio . Yo me presente a l l í  cuando 

álbum
apareció el/KMfiú de los desaparecidos, cuando aparecieron aquellos cadáveres'. ;a 

atendió un capitón. Al p r in c ip io , lo  hizo muy bien, peco después me sa lió  preguntando 

qué había votado.

M1 esposo trabajaba embarcado en transporte WKXnttttXKKXmmttXtfXXXXX

marítimo. El último v ia je  lo  hizo en el "Almar IL", qae creo que fue a Alemania.

Vino enfermo del corazón, y tenía que someterse a un tratamiento muy severo. Cuando 
detuvieron,

lo/iiexaKSiOí le  d ijeron que lle va ra  lo s medicamentos. Plantee en todos lados que 

era enfermo y me d ijeron que no ipe preocupara, pues s i estaba enfermo iba a ser 

atendido. Desde ese entonces no supe absolutamente nada más. Hice denuncias al 

e x te r io r , mandé c a rta s , pero nada. También estuve ss en la  Región M ilita r  1, 

pero también a l l í  me respondieron que no sabían nada. Creo que en ese entonces
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estaba BKHXS el General C r i s t i ,  f̂ e atendieron en la puerta y me d ijeron que a l l í

no era donde tenía que i r .  ín  todos lados donde pude reclam ar, lo h ice ,

afección

Mi esposo tenía una/ftssKxán bastante importante en la s  coronarias y e llo s  

lo  sabían , porque le  h icieron lle v a r  lo s medicamentos.

(Se re t ir a  de Sala la  señora de Correa)

(Entran a Sala ia s  fam ilia re s  del señor Otermín Laureanos Montes de Ooa)
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SEÑORA HDKÜ'iTRA CORREA DE MONTES DE OCA. - Voy a comenzar enpresar Do que entraron a mi casa

el 17 de diciembre de 1975 a la urja y media de la mañana. Estañamos descargando con mis cuatro
¿Ah i .

hijos ; d los dos que están aquí presentes , otro( fallecido y un.o más pcqueficy Golpearon en
■j

la puerta de entrada fieiendo que eran de las fuerzas conjuntas. vi esposo se levantó para

*  _
abrir ; les habrío la puerta y en estEX ese momento compro-: amos, que ellos practicaren te

habían irrumpido por toda la casa^ En seguida lo separaron a el de nosotros y 1c llevaron

para el s' fondo. A  mí me separaron de mis hijos dejando a ellos en un dormitorio y a ní on

otro. Me preguntaron por el nombre de cierta persona para saber si la conocía. : los manifestó

/
que no la conocía. Empezaron a si levantar pisos y a romper muebles . En realidad, no se que 

buscaban . En cierto momento a mi esposo, que lo habían llevado para el fondo , lo trajeron 

de nuevo para d adentro de la casa aunque aquí tampoco lo veíamos. Después lo volvieron a 

sacar paTa afuera.

■ El operativo lo hicieron muchas personas y todas estaban de particular aunque uniforme­

mente vestidas , ya que venían con pantalones ^b h h x x jeans y champ iones. Cuando llevaron

a mi esposo de nuevo para el fondo nos repetían que nosotros debíamos decir lo que sabíamos

y que tendríamos que hablar. Uno de ellos era muy amable, pero después venía k otro que era 

duro y que nos decía que teníamos que hablar porque xixnED: ŝ n.o iban a romper todo. Ellos 

decían 4ue de todos modos iban a encontrar lo que buscaban xdfcoáix. Pidieron para mi esposo
vaso

una toalla y un íáxsa de agua. Teníamos una canilla en el ap patio y le dijeron que se
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Lo '
lavara allí. El estaba muy golpeado , Después comprobamos que el vaso apareció tirado en el 

fondo aunque la toalla no la enmibcí encontrarlos más.
•j ■

Ellos estuvieron dos o tres horas bascando a cosas ("di esposo estuvo sierre en el fondo 

sin comunicación con nosotros ; y tampoco yo me podía con uní car con mis feqtx hijos. En cierto 

momento nos ordenaron a mi hija de dieciosho años y a mí que nos vistiéramos ya que nosotras 

•tangam también los íbamos a tener que acompañar. Yo estuvC.durante todo ese tiempo sin vestirme p

Me hicieron ir al baño a vestirme aunque siempre con la puerta abierta y una persona apuntándome 

Me vestí esperando que también. a mí me llevaran,

A  mi esposo no lo visee vsdbtaa veíamos; loxtagros: tenían er_ el fondo . Sacaron a rcícbcc 

mi hija para afuera y nos mostraron corno labran roto todo. A ni hija le preguntaban .cosas 

y ella siempre respondía que no sabía nada. Después rae s sacaron a mí y sentí que ni esposo 

decía: " Mi familia no tiene nada que ver; déjenla tranquila", fueron las fitinas palabras que 

oí de él; después no lo v z e x h v í k e vimos más .

Durante todo el p operativo iban y venían coches . Sentíamos que afuera, había* muchas

a las ventarías. Había una mujer que dijo que erarqasríCT: enrqzm:: periodista o fotógraf:

la única mujer del grupo ; después se fue . Constantemente sentíame

(■Ante una pregunta de si la mijer que estaba con olios era periodista y cono

se dieron cuenta de quez^sqddpbc cumplía esa función responde:)

maquina
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SEÑOR J-3GNTES DE OCA..- Había una perscjaa que comandaba el operativo ^  y  estaba :>x.tsdc el 

s illó n  del liv ing . En c ie rto  ; oriento esa £ mujer ie  preguntó s i  no bebía urda para e lla . 

Entonces, se le  respondió que no por lo que >:n •'•;• so fu-:. HEc1"

con cajeara de fotdjl

SEÑORA B3RREA DEdOTTES DE OCA.- Ella so identificó copo periodistafotógrafo.

Luego partieron  'todos y poctcriorneiAe^^tcrnaror. per el fendo dos personas aricadas 

dáccc diciendo que se iban a quedar en la  casa. Cerraron to las las puertas y nos partean aren 

a mí en una p j is  pieza y a mis h ijos en o tra , Hi b“3¿ hijo  rÓ.s chico , que tenía un ano y rodic

también fue separado de n i.

a noche en n i casa y también el resto de la  tañara q ya que cxtaruáT-rsmrrn:

cuando se fueron eran casi la s  circo de la  madrugada^ nosotros tc r.ín  os un ta l le r  do am ale 
C

de cepillos s&n e l que trabajaba toda 1 f .n d l i r . "reíanos a dos personas que n r r

vendían en la  calle^ s  llegaron cono sí±: sin  pro a Ir  ' ora le entrar a
¿eos E m e

trabajar . Entonces sa lió  uno de ¿filón y los hizo cen trar en. la  casa t no dejándolos r e t i r e  
Pasaron dos dístm-iy i días y nedio y nadie venia . Todos los que estábanos a l l í  estañónos

nerviosos porque no teníanos medios para comunicarnos. Ero do ellos llano por telefono en

c ie rto  momento.y comunicó que téjala dos rehenes; quería s:d •-•r que hacía cor’, e llo s.

SEÑOR 1 DETES DE OCA. - La gente estaba són cernida y sin  mellos de comunicación con el esterioj 

Le díaos las corada que teníanos
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le ch e^ Entonces, dejaron ¿fe s a l i r  a n i h i ja  ací

lorrínii

-ft&n ras hicieron nal paro iiflhjgni

issH "-or '-¿'j T ? ’O * í' S  0 el Oc: esta? . c.s rcreioso.
; nidio i;ue ■ a el-, cuatro/;|iie <istnV.r recién-

u %

> nos te v i  7tnrn/ÍOSOS» ■ttr'TÍty: roreonas ero
C7&~ZS~V / % L /

•?n le  sacor inferáis ci6i \ ce cir  leader : tañer;
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Así pasaron dos días y medio. Vino entonces un camión del E jé rc ito  con personal u n ifo r­

mado. Me preguntaron s i había sido bien tratada y yo d ije  que s í»  ?ero que po sabía lo 

que estaba pasando con mi compañero; dónde estaba. Pregunté por 11 y me dijeron que po­

siblemente pronto estuviera  de vue lta . Eran un o f ic ia l y dos personas de menor grado.

Me h icieron firm ar un papel h í en el que se decía que no había sido maltratada y que

todo estaba en orden. Pero de mi casa levantaron k b k x h  cosas personales, como un radio- 

grabador, s i l l a s  plegables, hasta el termo y el mate y isas bolsos con muestras de cep i­

l lo s .  Se llevaron todo lo que les vino bien. Cuando x x h x x h x b  v in ieron , miraron los do­

cumentos de los dos vendedores del t a l le r  y le s d ijeron que estaban l ib r e s , que se podían 

i r .  Y se fueron. De ahí en adelante, lo nuestro fue una peregrinación por todos los cuar­

te le s ; salimos a preguntar desde esa misma tarde. Al otro d ía , de noche volvieron dos 

de los que habían venido antes --lo s que d irig ie ron  el grupo-- y le s pregunté cómo y 

dónde estaba mi esposo . Uno me contestó : “está v ivo ; s i estuviera muerto te lo traeríamos 

en un cajón". Mi esposo s u fr ía  de los bronquios, y  hacía poco tiempo le  habían hecho una 

cantidad de exámenes; yo los junté todos por s i en algún momento me los pedían. Les d ije : 

"mi esposo sufre  de los bronquios y está en tratam iento". Entonces, se miraron y uno le 

d ijo  al o tro ; "m ira, su fre  de los bronquios11. . .

Yo re c o r r í , entonces, todos los cuarteles y regiones m ili t ir e s  y en ninguno

*
figuraba como detenido ni como requerido.

(Ante una pregunta del señor Diputado Granucci acerca de cuál fue la  razón 

de la  segunda v is i t a ,  la  declarante contesta; )
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SEÑORA' DE MONTES DE OCA.- No lo sé. E llo s v in ie ro n , revisaron todo y preguntaron s i habían 

venido alguien a casa. In c lu s ive  pensamos que venían a trae r alguna n o tic ia  de mis esposo. 

Fue de aadrugada. Nosotros en esos días no sal Topos; sentíamos que paraban las camionetas 

--nuestra casa tiene dormitorios y balcones hacia la  ca lle --  los escuchábamos conversar 

y sabíamos que andaban por el fanari fondo. No lo veíamos porque ni asomábamos la  rb nariz

afuera. Yo estaba con mis cuatro h ijo s .

guay; fu i rec ib ida  en muchas oportunidades por los embajadores de Francia®, España, Panamá 

y México; a todos les entregúe una carta manuscrita con la  denuncia de lo  que había sucedido 

en mi casa, requiriendo que averiguaran lo  que fuera posib le . E llo s  trataron de averiguar 

pero nunca supimos nada concreto. El Embajador de Panamá fue una de pax las persnas que más

se ocuparon. En una de la s  v is ita s  —porque entregaba la s  cartas y después iba a preguntar 

s i había novedades— , en el mes de agosto, éste Embajador me d ijo  que e l 7 de setiembre se 

iba a conmemorar el "G rito  de Ipiranga" con unajreunfón en que iban a e sta r muchos a ltos 

m ilita re s , entonces el y algunos colegas iban a presentar mi caso y más tarde me iba a comu­

n ica r lo  que hubiera averiguado. Le d ijeron que no entendía/^por qué se ocupaba de una perso­

na que nunca había sido detenida y ni s iq u ie ra  estaba en la  l i s t a  de requeridos.

(El s h b x  señor Diputado Cortazoo observa que, según el testimonio de la  declarante , 

esa mañana llegaron los operarios que trabajaban en artesanía)?; que esos operarios quedaron 

como rehenes y que hBfeixK dos integrantes del movimiento ^ edetuvo a la  fam ilia  estuvieron 

más de dos d ía s , a quienes tuvieron que dar de comer. Ante la  pregunta de s í  en tantas

Presenté cartas de demn denuncia en casi todas la s  Embajadas acred itas en Uru-

horas de contacto e llo s  o los operarios
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P "Ipersonas,no kafeiciRa-JM^rfHfi podido in d iv id u a liza r  ^alguna* de esas Apersonas, los declarantes contesta!?:) 

SEÑORA DE MONTES DE OCA.- No pudimos saber sus nombres .̂ q/t-w <t—-c d

SEÑORITA MONTES DE OCA.- Dijeron que eran del Departamenteo V de In te lig e n c ia . Además,
o ¡^ '

dijeron que eran del in te r io r  yfhabían entrado a ese trabajo por su situación economi ca .

SEÑOR MONTES DE OCA.- Otra cesa que decían era que tenían una desventaja fritfcaFtx frente 

a los funcionarios de los cu arte le s , que cumplían un horario de ocho horas y luego t¿ se

retiraban^ mi entras que e llo s  pasaban hasta dos o tres noches en un operativo, Ahora se nos
<̂oul

acuaiiiiawmx ocurren m illones de "S a rita  pero en aquel momento, con el te rro r que estábamos

pasando, uno no"se podía/ imaginar hasta que grado ibana a lle g a r la s  cosas, e llo s  decían 

que no iba a pasar nada, que estuviéramos tranquilos que en un par de días éfhmxtoaxm mi 

padre iba a vo lve r.. Hay que tener en cuenta que yo entonces tenía catorce años y mi hermana 

tan solo ¿a once.

(E l señor Diputado Cortazzo m anifiesta que comprende perfectamente'lo tremendo de 

la  situación y que rara vez sucede que los efectivos se queden tanto tiempo

en un laugar; por lo tanto pregunta s i en esos días no llego algún pariente o conocido, an­

te lo  cual los declarantes responden;)

SEÑOR MONTES DE OCA.- S í ,  pero no 3>os dejaron bn£ksbk en tra r.

SEÑORA DE MONTES DE OCA.- Inc lu s ive  no d se dejo entrar al lechero.

/
SEÑOR MONTES DE OCA.- E llo s  se quedaban atras de la
a

t
puerta^Tnos obligábala adecir a todos
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SEÑORA DE MONTES DE OCA.- E llo s  nos ¡au apuntaban con un arma y nosostros teníamos que decir
t'to ¿S ~f&t< ¿e~l fói¿> ,

a ihaiDznjafflZííieriizBHmz la s  personas que venían que Es d ec ir que no teníanos

comunicación con nadie.

SEÑOR MONTES DE OCA.- No se s i aikáH algún vecino lo vio» pero en aquel momento el miedo 

era tan grande que despóós cuando salíamos a la  ca lle  los ex vecinos no nos saludaban ,

porque tenían miedo.
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DE "  T
SERORA/MDNTES DE OCA. - Después de eso presenté el recurso de babeas corpus al yuez

jfyilitir de 3er. Tumo. Lo presentó la doctora Susana de Andreuse, denunciando el caso

al ̂ íuez militarx. Yo iba todas las semanas --una vez por semana-- al juzgado militar; me 

pasaba toda la mañana allí esperando una contestación. A veces iba a las 9 de lax mañana 

y salía a la una de la tarde, y me atendían o no. La contestación siempre era que no había 

ninguna novedad, no estaba requerido y no estaba detenido. No había ninguna novedad. Esa era 

la contestación de todos los días. Durante ocho meses iba todos los días al^Jíizgado.

SEÑOR M CWES DE OCA. - Hay una cosa que viene al caso. Cuando se presentó el hSbeas corpus, 

al día siguiente ac o a los dos días fuimos al Departamento 6 --o 5, no recuerdo bien-- de 

Inteligencia y Enlace. A los dos días --no recuerdo exactamente-- vino en una camioneta un

jerarca del departamento 5... vino un poco s como a acusarnos... Nosotros habíamos presen-

* _ u /
tado el habeas corpus como ultima medida; no sabíamos xa donde estaba detenido y entonces

a alguien teníamos que presentarnos.

Entonces, vino esa persona y en ese momento empezó a decirxxfi cómo íbamos a acusar 

-—  Ejército, al Departamento; nos dijo que ellos no habían hecho nada, que no tenían nada 

que ver, que mi padre no estaba requerido ni tenía ninguna entrada en la Jefaturase. Además 

nos dijo que cada vez que se detiene a alguien se le hace una entrada, y nos terminó diciendo 

que habían sido los tupamaros. Fue bastante difícil tratar de explicarle que habían sido

ellos; él me decía que nosotros lo estábamos acusando; le dijimos que habían venido en una



00265
1M>

COM.DESAPARECIDOS 42

camioneta verde; él me contestó que los tupamaros también las pintaban de verde.

Después nos citaron para ver si reconocíamos a algún personal de ellos, &^¡¡£ Depar

tamento 6 ó 5.

SEÑOR PRESIDENTE.- El Departamento 5 corresponde a una división de la Jefatura de PÓlicxa. 

SEÑORA DE MONTES DE OCA.- Sí; de Inteligencia y Enlace. En ese entonces las £ fuerzas con­

juntas trabajaban en conjunto; se manejaban en los Departamentos 1 al 6 en la calle Paraguay 

y Maldonado. Ahí manejaban todo. ipEñumxras Quizá era en Maldonado e Ibicuy.

SEÑOR PRESIDENTE.- Era en la vieja tintorería Biere.

SEÑORA DE MONTES DE OCA.- Inclusive, allí llevaban en calidad de detenidos, en los pri­

meros momentos, a algunas personas. Además, hablé con algunos compañeros que habían sido 

detenidos y los habían llevado allí,

SEÑOR MONTES DE OCA.- Nos dijeron que nunca había tenido entrada, que no estaba requerido 

y cómo nosotros los acusábamos. Recuerdo bien esto porque nos decían --corno si fuera una 

ofensa-- que estábamos acusando a las fuerzas conjuntas.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira en el sentido de si esas personas 

estaban unifoimadas cuando vinieron, el declarante responde:)

Eso fue después, cuando s^paoeaflBté el Ja ,Thabeas corpus", como a los seis meses. Ellos

Sí.

vinieron por ese Departamento porque nosotros en el ’babeas coxpus" --no recuerdo cómo fue



43
00266

U & r -
•  ®>

CCM. DESAPAREO IDOS

cómo fue que lo hizo la abogada--, peeo parece que acuso al Departamento 5 ó 6, y en 

representación de ellos, vinieron a hablar.

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de cómo vinieron uniformados, 

el declarante responde:)

_________ Estoy casi seguro que era de policías, de azul, pero no quiero asegurarlo porque

no recuerdo exactamente.

SEÑORA. DE MONTES DE OCA. - Después de presentar el "habeas corpus", yo iba todos los martes 

o miércoles al Comando General del Ejército, que está en Bulevar Artigas --la entrada por 

Bulevar--; h allí hay una puerta grande por donde recibían a los familiares de los detenidos; 

había un libro y una persona allí pedía los documentos a la entrada. Ahí se presentaba la 

denuncia de quién era y a quién se refería. Todas las semanas yo iba a presentar la 

denuncia. Iba todas las semanas porque era una de las formas de estar permanentemente bus­

cándolo, porque en los otros lados no quedaba nada escrito. Iba de un cuartel a otro y me 

contestaban que no estaba, Pero allí yo asentaba que lo estaba buscando. Los jueves apa­

recía la lista de detenidos en el Prado. Si estaba en un¿équis}íu^x^detenidox, aparecía 

en la lista y uno le podía iflrefhYnx llevar lo que ellos le permitían depositar allí, sin saber 

dónde estaba detenido porque a los familiares no le decían nada. Había una lista y uno 

depositaba las cosas en el museo del Prado. Si estaba vivo en algún lado, uno lo sabía

porque habían retirado los bienes o pertenencias que le habían dejado.
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CAnte una pregunta del señor Presidente, la declarante responde:)

__________ Se depositaba ropa, víveres, etcétera.

Yo nunca deposité nada porque nunca apareeiéC Yo iba todas las semanas con el bolso 

para dejarle las apañas cosas --inclusive artículos de higiene--.por si aparecía en la lis­

ta y así se lo podía dejar. Pero nunca apareció en la lista.

Después hice denuncias a las Embajadas, a la Cruz Roja Internacional. Cuando vino 

Thomas por los derechos humanos, hablé con él en la Embajada americana.

Siempre me negaron información de que estuviera detenido; ni siquiera que estaba re­

querido.

Esas dos personas que fueron detenidas en misaxax casa, como a los seis meses apare­

cieron en una lista de requeridos que pasaron por radio y televisión. A los dos operarios 

que estaban en mica casa les dijeron que no tenían nada que ver; pero a los seis meses los 

requirieron por radio y televisión. Esas personas se fueron del país, se exiliaron fuera 

y no fueron detenidos.

/En el caso de la Marina , que aparecían los cuerpos, que dijeron que se podían ir 

a identificar, fui a la Marina, me presenté y pedí que me mostraran las pruebas de los cuer­

pos porque quería verlos, ya que mi marido había sido llevado. Me dijeron que no eran ellos 

y me tuvieron toda la mañana de una oficina a otra, hablando con una y otra persona^. Recuer­

do que entré a las ocho de la mañana y me tuvieron hasta las dos de la tarde; yo estaba con

K

Cuando
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mi hijo de un año y medio en brazos. Una persona de jerarquía me llamó y me dijo qué era

lo que quería. Luego me dijo: "Ést^ no es su cas# o se retira o queda detenida". Entonces 

me retiré y después no se supo nada más.

Cuando el juez militar dictó el resultado del "habeas Corpus" --yo fui como todos los 

martes--, me dijo que ño había ninguna novedad. No había ninguna novedad; no ha aparecido, 

no está requerido y no figura en ninguna lista. Entonces yo le contesté:"2^qué es lo que 

usted se piensa? Ustedes son responsables de la vida de una persona y están jugando con

la vida de esa persona y con una familia,"
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El me contestó: "Yo no puedo hacer nada; digo lo  que me dicen que diga. Yo simplemente

cumplo órdenes". Entonces le  dije/que no ten ia  personalidad. Me respondió que yo estaba 

aaátiúfe» que me fuera y  tra ta ra  de tranqiilIzarme porque é l no podfa hacer absolutamente nada. 

Esto ocurrió  a la s  nueve de la  mañana. A la s  doce me llamó por teléfono la  abogada y me d ijo  

que fuera esa noche al e s c r ito r io , porque ten ia  novedades. En un primer momento, pensamos 

que la s  novedades co nsistían  en que habla aparecido. Por la  noche fu l al e sc r ito r io  y la  

abogada me d ijo : "Me llamó el secre ta rio  del ju ez . Te voy a dar un consejo. Decile a tus 

h ijo s  que e l padre está muerto, que ya no hay nada que hacer; esto es lo  que te puedo decir 

pv r  el momento, de acuerdo a todas las averiguaciones que hemos hecho. Soy amiga del secre­

ta r lo  dej^juez, Los niños no pueden c r ia rse  en esa tensión , deben estud iar y seguir viviendo". 

Imagínese, había sa lido  con la  esperanza de vo lver para dar una buena n o tic ia  a mis h ijo s ; 

y fue todo lo co n tra rio . Además, económicamente habíamos quedado s in  nada; nuestro medio de tra_ 

bajo era e l t a l le r  y  en é l trabajaba toda la  fa m ilia . Cuando nú vo lv í les d1 a mis h ijo s  la  

n o t ic ia . Mi h ija  mayor —hoy fa l le c id a — fue a ver al juez para que él directamente nos d1- 

j  'a lo  que había pasado, El juez le  contestó lo mismo. En un momento de desesperación mi 

h i ja  le  d ijo  una cantidad de cosas/ que eran unos asesinos; que tenían las manos sucias de 

sangre; que s i e llo s  no tenían h ijo s ; s i dormía tranquilamente sabiendo todo lo  que

pasaba. El juez contestó que lo único que podía o frecerle
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era un pecho para l lo r a r .  M1 h ija  le  d ijo  un montón de cosas más. El juez le  respondió:

"Les perdono todo lo que dicen y hacen, porque considero que están viviendo una situación
gran tensión

emocional muy grande y  desde hace muchos meses soportan una gramxfceuii&K/nerviosa. Por 

eso no le s  hago nada, porque podrían quedar todos detenidos, desde su madre hasta toda 

la  fa m ilia " .

Desde ese momento nuestra vida OTwtáKfiafi continuó, por s'upJBuesto nunca dejamos

de p reguntar n i de averiguar. In c lu s ive  presenté la  declaración de ausencia porque
a lto

teníamos problemas con nuestra casa. Esta era sucesión de un fa m ilia r  de un/jerarca 

m il ita r  y la  compre sin  saberlo , Cuando se enteraron de lawimiiaatsffiMñiix s itu ac ió n , la  

esposa del m il i t a r  mandó á abogado de las fuerzas conjuntas pamamHRrtmm a en trev ista rse  

con el escribano que ten ía  los papeles de la  casa. Nosotros no teníamos la  e sc r itu ra  

porque estábamos terminando de pagar la  casa y  no podíamos hacerla en ese momento; 

además, fa ltab a  la  firma de mi esposo. E l la  mandó levantar la  e sc ritu ra  de la  casa.

El escribano Arrospide me avisó y me dijo que tomara alguna medida, porque, s i  no lo 

obligaban, no iba a entregar la  documentación. Me comentó que era consciente de 

que la  casa pertenecía a una sucesión, pero que también sabía que e x is t ía  un compromiso 

de es venta registrado a nuestro nombrejtotalmente pago y que, por lo  tanto , no iba

a entregar la  documentación. Presenté la  declaración de ausencia ante la  ju s t ic ia  c i v i l .
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Al |Niinsityu8|UD p rin c ip io  no conseguid testigos que firmaran la  declaración, declarando

que hacía tiempo que no veían a mi marido; la  gente no se animaba a firm a r; finalmente 

presenté la  declaración legal de ausencia firmada por dos testig o s . KttlílWXHüMHHliXitHXM 

MXtíhí11>íH âKMÍíqiíMiíríXnXtí í̂Mh«XríXMáHÉÍí!í«gM Se la  entregué al F is c a l ; «cuando fu l a buscar 

e l resu ltado, me d ijo  que no la  aceptaba. Entonces, le  d ije ; "Ya que usted no la  

acepta, ioxirayixam cueste lo que me cueste, le  voy a d ec ir toda la  verdad; pasó esto y 

p esto". Me ganóte contestó: XB "¿Usted está dispuesta a firm ar la  denuncia de lo que

le  firmo la  declaración de ausencia". Concurrí a la  Universidad de la  República, que 

era e l lugar donde había hecho todos los trám ites de la  casa , para que el profesor Jorge

Luis E liz a ld e  me i k  h ic ie ra  la  declaración ; re la té  todos los hechos y é l/flrm ó . 
personalmente

L levé /la  declaración de ausencia a l ju e z , ya que era zam  costrumbre que los d ia r io s , 

los papeles y  los flüoanemx documentos se perdieran y pasaban los meses con ese i r  y ven ir 

y siempre desaparecía documentación de la s  carpetas de los juzgados. Por eso fu i personal­

mente al juzgado; hablé con el señor Juez, quien firmó de la  declaración delante de 

mí y me entregó la  carpeta. Me d ijo  que se la  entregara al s c a l ; quien me había comu­

nicado que cuando tupiera la  declaración él la  f irm a ría . Se la  presenté y e l ^ sc a l la 

firm ó. Por lo tanto , la  declaración % de ausencia quedó aprobada. 8 Hice todo este

d ice?". Le respondí que s í .  E í i s h  Entonces,
une i a

yo

la

trám ite para quedarme tra n q u ila , porque ya no sabía qué hacer, ya que nadie sabía nada ni
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me daba una respuesta. Para que e l asunto no se quedara quieto , hacía todo lo que fuera 

p o sib le ; en cualquier lugar en que pudiera re a liz a r  la s  denuncias, la s  hacía , declarando 

ta l cual habís/ocurrido Ríos hechos,

A p a r t ir  de ese momento* todo ha sido una peregrinación constante en la  búsqueda 

de m1 marido, s in  que a hayamos tenido xep respuesta. Siempre nos dijeron que no estaba 

detenido, que nunca había estado requerido, que no ten ía antecedentes y  que solamente 

era un m ilitan te  del Partido Comunista,

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i  conocía a alguna persona que 

hubiera v is to  a su marido en algún lugar de detención, la  declarante responde: )

_____ Nadie lo  ha v is to . Hablé c a s i con la  mayoría de todos los liberados y les pregunté
los / /  ¿ ^ 4* . ^  o

s i  en algún momento dei/tn te rrogato rio s/ lo  habían oído nombrar o lo  habían v is to . Nunca

nadie lo oyó nombrar, incrhtriix In c lu s iv e , e l día an terio r a su detención, también se habían

llevado a un vecino nuestro que v iv ía  a dos cuadras. Cuando fue liberado , le  pregunté

s1 había v is to  a mi marido o s i lo  había oído nombrar, a lo que me contestó que no.

KHXfclttN En e l lib ro  que editaron la s  fuerzas armadas sobre todos los allanamientos que

h icieron e x is te  una contrad icción , cuando dice que llevaron a cabo un procedimiento en

la  tasa de Montes de Oca, en la  c a lle  Ruperto Pérez Martínez sin número, donde había un

enterradero, Nuestra casa tiene número y nunca sacaron nada de e l la .  In c lu s iv e ,
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cuando se hizo una exposición en el Subte Municipal en la  cual se detallaban los d is tin to s  

allanamientos que se habfan hecho» el mismo dfa de su inauguración, concurrí para ver 

qué era lo  que decía sobre nuestro allanamiento. En e l pawax mapa figuraba la  c a lle  

Ruperto Pérez Martínez s in  número*. Quiere decir que nunca id en tificaro n  nuestra casa.
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los m ilita re s

SEÑOR MOTES DE OCA.- Una de la s  cosas impofctantes» cuando nos llamaron/para no tificarno s 

el último d ía , fue que nos diajie d ijeron que mi padre había xaixda sa lido  para Buenos A ire s . 

E sx f Esa fiue una de ia x x  la s  cosas que d ijo  e l abogado joven.La abogada buscó en todas las 

fich as  que ais e llo s  podían haber dado y  no apkkbeíx apareció nada,

SEÑORA MONTES DE OCA.- No pd podía haber xurf sa lido  para.'Büenos A ire s . Incluso yo le  d ije

con
al Juez: "¿Cómo puede s a l i r  una persona que la  sacan de su casa/ea z a p a t i l la s , con uaa 

remera y M &óá&te >eso en el b o ls illo ? "  Además, mi marido no iba a ir s e  dejando i fa ­

m ilia  acá . El Juez me decía : "Yo/le cománico porque a mí me dicen que le  cominique".

Médico, el carné de obrero de CONAPfiOLE, donde había trabajddo etx durante oncea años, la 

Credencial C ív ic a , la  Cédula de Identidad. Se ¿llevaron  akxaitiiaHx absolutamente todo. 

Inc lu so , é l ten ía puesto un a n il lo  de oro con un rubí , la  a lianza  y  un re lo j de oro. A 

mi no me entregaron absolutamente nada. La i s  a lianza  ten ía las in ic ia le s  y k íx  yo puedo 

reconocer el a n il lo  e incluso la  ropa. is a  S a lió  con una remera ce le s te ,y  un pantalón ma­

(Ante la  pregunta del señor Diputado Porras La rra ld e , en el sentido

de s i se llevaron todos los documentos del señor Montes de Oca o

s i están en poder de la  fa m ilia , rx la  declarante responde:)

_Se llevaron toda la  documentación, hasta e l carné de la  sociedad, del Sindicato

rrón y  z a p a t illa s  "Sorpasso", rfBxosadmdG esas de levantarse de i a cama.
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(Ante la  pregunta del señor Diputado Granucci acerca de cómo se id e n t i f i­

caban entre e lla s  la s  personas que estuvieron esos dos días en la  casa ,

la  declarante responde:)

E l i  Hablaban entre l  e llo s . Nosotros estábamos en un dormitorio^ aquí-^ otro

I fe**
a l lá j/ e l lo s  estaban en el liv in g  y  de ahí v ig ilaban  nuestros movimientos* p eg a jjo  estábamos

cerca de e llo s .

SEÑOR MONTES DE £8 OCA.- Pasaron once años y en ese momento no se presta atención a los 

nombres. De repente se llamaron en algún-áóaetofet, pero el estddo de nervios que uno tiene 

exe en ese momento^no permite recordar. Si viene una persona que estuvo hace diez años, 

la  verdad es que no p re co n o zco . Es imposible acordarse/los nombres de hace diez años. 

SEÑORA MONTES DE OCA.- Yo podría id e n t if ic a r  al más ríg ido  en el in te rro g ato rio . A esa 

persona la  v ia  hace tres o cuatro años, con su fa m ilia , en e l Prado. Yo lo reconocí. Era 

una de a la s  personas que había estado; no era el cerebro, ese era o f ic ia l ;  éste era el 

que interrogaba, empujaba^ {ístuvo mucho cerca de mí. El que mandaba tenía un t i c  nervioso 

,i la  v is t a ; era a lto , delgado. Cuando hablaba ten ía un t ic  nervioso. Eran las dos perso­

nas que más estaban, kaxxstaa A los demás no los recuerdo, porque a ieran ta n to s !, entrbban, 

sa lía n . Además, los n e rv io s , porque yo ten ía una c r ia tu ra  de un año y medio que dormía en

una camitax y ya no podía e sta r cerca de é l .  Los otros chicos tenían once y catorce años;

estaban nerviosos, en el otro cuarto. Yo no sabía s i  les estaban pegando o matKX maltratan-
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do.

SEÑOR MONTES DE OCA.- Estábamos en el cuarto , con personas que estaban revolviendo y tirando 

todo fuera del ropero. Yo me acuerdo que i l l  llo raba y  írm Ishí temblaba. Lo menos que se le  

puedt^ocurrir a uno es pensar que paafc algo de esa magnitud. Estaba completamente

descontrol ado. Estábamos durmiendo, bx éramos ch ico s, y a esa hora de la  madrugada, los 

g r ito s , una cantidad de g e n te ...

SEÑORA 8DÍ MONTES DE OCA.- Los chicos tenían un cachorro chiquito que estaba en el cuarto . 

E llo s  llo rab an , el ch iquito llo raba y el perro ladraba cuando se kkk*b acercaban e l más 

thaj ch iqu ito . Para hacer dormir a l más chiquito se cantaba, y eso los molestaba. Me d i je ­

ron: “Hace c a l la r  a ese ch iq u ilín  que está molestando". El perro ladraba y me d ijeron que 

lo a ta ra . "Lo atás o haces algo porque s i no lo  matamos acá". Tuve que a ta rlo  con una cor­

bata a la  pata de un mueble. Entonces, dentro de toda esa tensión que uno v iv ió , hay cosas 

flfB que se kxpx escapan.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira , en el sentido 

de qué grupo fa m ilia r  tenía la  persona que había reconocido en el 

Prado, la  i iE ia x a i  declarante responde:)

_________________Estaba con la  señora y dos h ijo s ,x i í uno en brazos y otro que k caminaba. Cuan­

do lo  v i ,  lo miré y lo encaré. Entonces el hombre me miró y  xa ixx  s a lió  jeja rápidamente.

Le pregunté: "¿Qué pasó con mi marido?" Me miró y no me contestó una palabra.
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(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de cuánto tiempo había trans- 

e currido desde que se llevaron al señor Montes de Oca hasta que se encontró

con esa persona, la  declarante contesta :) f) r. ^

I tJ f
,_______________ Habrían pasado como dos o tre s  años. Yo había ido con los ch iq u ilines al/tomar

HR&xpflX uno poco de s o l .

SEÑORITA MONTES DE OCA.- Era una persona un poco más baja que el que tenía e l t i c ,  robusto, 

morocho y iictaa llevaba una gorra de pana con v is e ra .

Ñ (Ante la  pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira en el sentido de s i

M
siempre fueron las  mismas personas/que estuvieron en la  casa , la  decla­

ran te , señora Montes de Oca, responde:)

A nosotros también nos llamaba la  atención. E llo s  mismos estaban k b k x ís b x  nervio­

sos porque no tenían nada para comer y no tenían comunicación con el e x te r io r . Se decían: 

"Vos quédate cuidando que yo voy a hablar por te lé fono". fiEspuss Como pasaban las horas y 

no venía nadie, vo lv ían  a llamarxmiáxmiiinAmitmKmcpim para preguntar: "¿Qué hacemos con esta 

¿ente?'" lo s t ip o s , in c lu so , no habían comido ni dormido, hacía días que estaban en esos 

procedimientos. Incluso les decíamos que cómo e llo s  que eran personas del pueblo, trab a ja­

dores como nosotros, podían actuar contra una fa m ilia x ; que yo ten ía  hijos,como e llo s . E llo s  

d ijeron que no tenían culpa de nada, que estaban obedeciendo órdenes y  que la  situación  

económica los había llevado a eso, que habían venido del in te r io r ; no tenía casa , ni comida,
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que prácticamente v iv ían  en los cu a rte le s , que los sacaban s iiy d ía s  ̂ para hacer procedi­

mientos, s in  vo lver a h í. Que pasaban meses s in  volverá x a ver a sus fa m ilia s .

Es el
Espero que s ustedes hagan lo  posible para que esto se aclare./íanm«B*mffli mínimo de­

recho de un se r humanóla saber qué pasé.

SEÑOR PRESIDENTE.- Agradecemos su presencia en la  Comisión.

(Se re tiran  de Sala la  señora Montes de Oca y sus h ijo s )
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ACTA No, 10

En-Montevideo,' a loŝ üie'Z’'días del mes de junio de mil novecientos 
ochenta y cinco, siendo la hora nueve y cincuenta minutos, se reú- 
nei4a íGomi'eiaSnpínye'Stigsdbre'' sobre Situación'de1 Personas Desapare- 
cidss-̂ y ■Heeft-Wes ̂ qus ¡ la* Motiva ron, ‘ íiie Ta 'Cámhrá de Representantes,--' 
ASIS^QhEfXA.aCotihurren-ios1 be?íoreS,'Réfprfeserítantes miembros , Mario 
GafitfláîirUíret ota.C'otfeazBo'g 1 Franci Seo “M  Forteza,: Nel'soñ Lorenzo Rovi-
râ pjBden- <Me 1 ot rŜ ntán'Mari hayVfct ©r Val 11á nt' y' Edisbri H. ¿unini«----
Fa l*tian, comidioenci-a' eln‘serien? ‘Represerítante' Q Se ‘López Balestra,-
con-aviso eL^ñor-fepre'senrt-amt^-Mf redo- Zaffartml y sin aviso, los 
señores Representantes-Hugc/ 'Grartucci' y Ellas Porras Larral'de,-—  —
P rea ide^n-forma ¿Dad Üocp' e'l'*«ierñor Representarte Fort eza, actuario
en ■SfccisffltarÍA',ê t̂un<rlo5M'ri3!> ‘Martíírr Gartríá ¿vin*--1------- ---------
Abie-rt ©~edr -acto-j-f-ng-resa- a- -Gala'i.a -señora- Gris t i 'na Fet rus , qui en es 
pre^seAb&,da>aconio t  e s t ib ó  en ei' &asó ■ d e T  desaparecido Roberto Julio 
Gomen soroeí’áasm an?/'tqafien'formina ,tinwbreve peto claro relato de cómo 
fue--deten-ido- el-'mi-smo-,- que-rrcr-difle'-re" 'en 'nada cbh las decía raciones 
fo rm u lad as por la señoia Marta Josman,en oportunidad de prestar d<e 
c la r a c ió n  en esta Comisión, como consta en el acta número siete,—  
Seguidamente prestan dec laración en el c aso del desaparecido Uba- 
gesner Ghavez Sosa, la señora Isidora Musco Rodríguez y los seño­
res R a ú lV o u t o  Pombo y Oscar Mario Lqserra.-------— ------- -----------
Finalmentep Ia señora Adriana Chamorro de Corro, se hace presente 
en la Comisión, para (ratificar las declaraciones que realizara en 
la ciudad de Montreal, Canadá, el 24 de setiembre de £84, y agrega 
que en dicha declaración proporciona el.nombre de una de las dete­
nidas -Yolanda- sin indicar su apellido, podiendo ahora establecer
que se trata de la señora Yolanda Casco de D'Elía,--------------
Igualmente, que está en condiciones de afirmar que uno de los Ofi­
ciales uruguayos que Interrogó a la señora de Moyano, era de apelH 
do Gavazzo, por habérselo dicho lá señora prenombrada, que era per 
sona de conocimiento por haber Intervenido en un operativo de de-
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(Sesión del día 10 de junio de 1035)

(Es le  hora 0 y 50)

SEÑOR PRESIDENTE.- Habiendo número este abierta la  sesión.

(Ingresa a Sala la  señora C ris tin a  Potrus)

vinculadas con dssaparecí dos. En su momento estuvo aquí la  señora Marta Josman y nos 

señále que usted era la  esposa del señor Roberto í&bhxhbx Gomensoro Josman.Entonces qa 

queremos saber s i usted esta dispuesta a aportar alguna información al respecto, para 

lo cual le  damos la  palabra.

SEÑORA PETRUS.- No creo que mi testimonio sea demasiado d iferente al de la  madre de 

Roberto Gomensoro.

Josman

MsrtmngoMBKsang, personas de pBiubinKisn p a rt ic u la ra  buscando a Roberto Gomen soro, ¿ hjíxx 

Como él no xix&ca v iv ía  en lajeasa de su madre sino conmigo --en mi casa paterna-- in ­

vitan a la  señora para que los acompañe a nuestra casa. Golpean a l l í  y d se id en tifican

ataque contra é l .  Han Hacen todo un simulabro de búsqueda de una bomba en el auto y en

da la  señora
El día 13 de marzo a la una de la  mañana se presentan en la  casa/tómxmacorm

como de la s  Fuerzas Conjuntas*,dicen que vienen a buscarlo ififccubrir un posible

el jard íjfj; se retiran y se lo llevan. Yo les pregunto si son del Ejército y me dicen
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que vaya a la esquina, que a l l í  voy a ver un auto del Ej~rc1to con gente uniformada, ''fec-

\í ' f

tivamente a l l í  había uno de esos famosos camellos con gente uniformada. A p a r t ir  de ahí

no supe nada más. ESa es a la  información que puedo dar al respecto.

(Ante una pregunta del señor Diputado Helo SAnta Harina acerca de s i la  señora

c e r t i f ic a  que hakmamjiaiHiiXBixmrimx en el operativo kanx había fuerzas d® del E ŝekx E jé rc ito

frente a su cas$, la declarante contesta :)

Al frente* no, estaban en la  esquina. La personal que estaba a cargo del

operativo no se másiKrtimfiiix id e n tif ic ó  pero me mostró un carné. He d ijo  que no p me pusiera

número de
nerviosa puesto que se trataba de una situación pasajera y me d a j' un/telé^ono para lla-A xx 

mar al día migraiffliniBmx s ig u ien te . fiaffipoi«sixihBmflftxmáffixra£raxmKmsttam Llam  ̂ a os« número y 

no contestaba nadie; más tarde lo  perdí. He d ije ro n , re p ito , yi? me d ir ig ie ra  hacia la 

esquina /̂^Éfian^gíf» una camioneta del E jé rc ito ; fu i hasta la  esquina y la  v ía . ’ l l í  había 

gente uniformada. Cerca xbxkx de mi casa paterna había unas quintas muy grandes con trae 

transparentes en la  vereda, d e tr 's  de los cuales estaban e llo s .

(Se t  r e t ir a  de Sala la  señora Petrus)

(Ingresa a Sala la  señora Musto de Chávez)

SEÑORA MUSTO.- Mi esposo fue detenido el 18 de mayo de 107fi a la s  cinco de la  tarde. " las 

se is de la  tarde yo ya xaíaMHxd» sabía de su detención, ûe sucedió a dsx dos cuadras de 

donde yo v ivo . La fam ilia  tra tó  de ubicarme para comunicarme la  n o t ic ia .

Mi esposo ten ía un regalo para la  nena que cumplía años el 25 da maye. ,.n al
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momento en que lo detenían, ni esposo le  d ijo  a la  dueña da casa que el paquete 

ten ía un regalo para nuestra h ija  Valentina y qas él v iv ía  en la  c a l i*  Máximo 

Gómez.

Las personas que detuvieron a ni esposo hablaban en clave con números y le tra s  

pidieron parajllamar por teléfono a un veh ícu lo , vino un a "ch anchi tazcales te los t r a s la ­

daron a algún lugar. El xfigix regalo quedó en el simara:* ja rd ín  de la  casa

y el dueño de casa d ijo  que iba a dar con Valentina, porque la  ca lle  ''eximo G'nez quedaba 

a dos cuadras; preguntó en los comercios s i alguien conocía a una niña con ese nombre 

y justamentedia dio con el comercio en que nosotros ejsrcpx comprábamos --en Máximo Gómez

e Ib irocahy-- y asá así ubicó nuestra d irección .
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El día 24 da f obrero» a sea , antes de la  detención, estuvieran en ¡ni casa las Fuerzasxjíjo» 

Conjuntas, l  a la s  dos menos cuarto de la  madrugada, ra  ,ersonas vestidas de .'a rticu la r 

y estaban armadas, ■'llanaron mi casa , en la  cual ha.Óía l&x lib ro s  de lite ra tu ra  m arxiste . 

Se quedaron dos días esperando que mi esposo lle g a ra . 3t di esposo estuvo a punto de entrar

a casa pero fue advertido de que estaban esperándolo ,p no 11 so© u i eres! dec ir yu :* j •" i -

el mes de febrero al mes de mayo,en que lo detuvieron, lo nstuvi'rou '.escande yon-iwent'

■'ente, .uerínn sabor donde estaba y dónde se ubicada.

,;1 3 de jun io  fu i a l le v a r lo  ropa porque las mismas xmKmxax.: personas que mstU' 

marón el 24 de febrero en ni i casa estuvieron el 23 mety j mi la  casa i :  mió pudres, t n

fcxstxs tanda :■ = lo c a liz a r  y u' ic a r a mi esposo y m e d ijeron .,u lo ven  ¡ o : : :  umeara

debía presentarse en la  Cacjiór m ilita r  N2 1 en Agradiada y Cayurro. El 23 Je mayo, cu-.

do lo  desi enea, fu i a la  legión 'H ita r  d2 .■ para averiguar den!. ; ;m a dot mii .la . J)

mn mandaron al Comando del E je rc ito  en bulevar y urant' xSc ■ : z .//

na miaron del Comanda del E jé rc ito  a la  Cejión ’Ti l i t ? r  i y d,. Esta la '''ornando 'el

.ito . r n al Comando del E jé rc ito  as una persona muy ’ 1 ■ ■ ■| j J; ■ iré

esté en ninguna uní dad del E je r c i t e ,  usque en la Aviación o e:i la  'orina'1. r . i i  a lo 'a^i 

y no estaba, uix al Comando de la Aviación, :n mendoza y - :ímK'trrjisK:íx!n>; Ins bruce iones.

presentó mi cédula y 1 uego sigo a caminando datras do 1 a persena q¡is ■:\o xt x i

atiende, quien so asoma a una cabina y le  dice a otra persona que está adentro: "Est i la
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n i mujer de Chávez; viene a pKegnxaKm^m preguntar por v i" .  La otra persona le  respondí'-:

el soldado se dio vuelta y me mandó a la  veredas a esperar. Después de largo rato de espe­

ra me entrggó la  cédula y me d ijo : "Esa persona está íím^aziaox requerida", n ese momento 

me sÍxbx doy cuenta que mi esposo está detenido a l l í .  In s is to  y le  digo que no, que ya fue 

detenido, incluso le  doy fecha y todo.Títe me constestó nada, je dio media vuelta y se fue. 

Yo quedé a l l í .

pasado a unap persona muy accesib le  que siempre me escuchaba. Le d ije  que había ido a la  

Marina y no estaba y le  comente la  conversación qx que sen tí en la Aviación. Esta persona 

me dijo:fi}tüexni>tBr«mXtaisl)oxm3cnisnmixax "Señora, in s is t a j  s i ustede escucho eso sa es porque 

k£xk él está a h í* " . :e d ijo  que fuera todos los días y que un día me lo  dejarían ve r . fu i 

v e in t itré s  t a s  veces alx^axx Boiso Lanza. In s is t í  e in s i s t í .  Yo estaba ünxfoaunrfr.i trabajan­

do mucho y no podía f a l t a r  al trabajo . Trataba de pedir para s a l i r .  Iba una vez por semana. 

Algunas veces iba de mañana y otras de tarde. En una oportunidad v i a las nriixaMnx mismas 

personas que h icieron el operativo en mi casar y hab í! con e llo s . Les d ije  % s i se acorda­

ban de m í, a lo  que contestaron que s í ,  que se acordaban de m í, que era la  mamá de YaTen-

Entonces vo lv í al Comando StraNíiaci General del E jé rc ito  y  comenté lo que me había

t in a . Les pregunté por la  situación  de mi esposo, s i estaba a h í, s i  lo podía v e r , pues yo
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quería a lcan zarle  ropa, sn medicamentos o algo que p rec isa ra . Me d ijeron que había sido 

trasladado a otro lado y no sabían su paradero.

(Ante la  pregunta del señor* kjsxxx Presidente, acerca de s i la s  personas 

que reconoció/estaban en.xflx boiso Lanza y s i estaban de p a rticu la r o 

uniformados, la  declarante Xxxx responde:)

_____________ Estaban uniformados.

(Ante la pregunta del señor Presidente Kíixislmssmfcida acerca de qué tipo 

de uniforme tenía®, la  declarante responde:)

Había una persona dentro del grupp que era quien daba la s  ordenes y p&in 

pienso que era un o f ic ia l .

4 iM s riaxipKegjaNitamámimsrsxBKinXHxsxDliBíicfexaiRinainx 

(Ante el comentario del señor Presidente acerca cíe que él se está

KíSfmKrílajdR re fir iend o  ax& m a 3oiso Lanza, la declarante responde:)

qjie
___________ Uno tenía un gorrito  en « punta con borde dorado. ííxxsx No sí/sqxx cargo tendría-

En So i so lan za , con la única persona que pude hab lar, la  'mica que siempre mo atendió 

fue el cabo Pedroso. El me d ijo  que era secre tario  del capitán S p in a te ll i . Vo siempre 

pedía para hablar con el sapx cap itán , no quaríyT^& ter con el cabo, pues quería hablar 

con alguien responsable. En el momento que pedía para hablar con el juez sumariante, me

decían siempre: " Eh este momento se re t iro
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$Ante la pregunta del señor Presidente, acerca de s i se re f ie re  al juez sea suma­

rian te  de 3oiso Lanza, la  declarante responde:)

________ Sí, señor. Nunca me atendió; siempre me atendía ese cabo Pedroso. Este

señor me h izo *  to staR x ia ss tsR i^ x  bastante la  guerra s ico ló g ica , dic vendóme que me o lv i ­

dara de mi esposo, yus yo era joven, qua reh ic ie ra  mi v id a , Mue no mi- praccupara por e l, 

que a lo mejor estaba en Cuba, Nusia, no se , viajando, y f i  morti fiep  bastante, .. ta l punto

ata: que mi padre me d ijo  que lo único que iba a conseguir era quK desequilibrarme y-que

era
tra ta ra  de mantenerme serena y seguir adelante, ,o r mi h i ja , .'ero yo soy la  señora y/say

i » H
la  única persona que pnsáxjd podía hacer algo por é l .  . regunt' que cargo/Alte cul pa tenía

y que había hecho. :i esposo era d irigente  metalúrgico, delegado de la fáb rica  ¿n que

trabajaba, tenía activ idad  p o lít ic a  y e llo s  me decían g u e rra  1 i tara tu ra , qu a él xaisífan

compraba en la  fe r ia  o en los ómnibus, lo comprometía denasáddo. Yoxsig digo que una l i t e ­

ratura no puede quedar a s ! , sin vigencia o¿quí as lo que hay que hacer? fflxd;: Neri decían

qMxxlax "Las preguntas la s  hacemos nosotros; usted responda, ¡ada más?. Se nantcnfan 

cerrados me movida nivel de t a  Embajadas; fu i»  a la  embajada americana, a las Nacio­

nes HxRet Unidas y a la Cruz hoja In te rnaciona l.
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Si todo momento, donde yo me podía mover, hacía mi denuncia. Cada tanto , vo lv ía  a in s is ­

t i r  en el Boiso Lanza para que, por lo  menos, se responsabilizaran y me d ijeran  la  verdad,

<pe tarde o temprano se iba a saber. Todo fue totalmente negativo; nunca re c ib í re-spuesta de 

d lo s ^ a d a  mas que gran guerra diciéndome esas cosas.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i tuvo alguna n o tic ia  
del esposo por parte de alguna persona que lo hubiera v is to  o de algún 
compañero del lugar donde estuvo preso, la  declarante responde:)

SEÑORA MUSTO DE CHAVEZ.- S í .  Más o menos a los 7 años, al ser puesta en lib e rtad  una persona que

stuvo muy cerca de mi esposo, me n o tifico  que se les había ido la  mano y que lo habían matado;

que mi esposo había quedado en la  to rtu ra .

(Ante unapxx pregunta del señor Diputado Cortazzo sobre s i recordaba 
el nombre de ese te s t ig o , la  declarante responde:)

SEÑORA MUSTO DE CHAVEZ.- S í ,  su nombre es Gerardo B a rrio s . También hay otre te s t ig o , aunque no

recuerdo su nombre^su sobrenombre es PololoVquien hh me d ijo  que en los interrogatorios escueh 

(haba la  voz de mi esposo, pero que no lo había v isto  porque tenían la  cara tapada.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cortazzo sobre dónde se realizaban 

los in te rro g a to rio s , la  declarante respondd:)

SEÑORA MUSTO DE CHAVEZ.- En el Boiso Lanza.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina, iaxriiSKitaieaíoiax 
sobre s i es c ie r ta  la  información que la  Comisión posee donde se dice 

que en determinado momento la  ¿ata jea  señora Musto de Chávez fue detenida 

y trasladada al Boiso Lanza junto con su cuñado, la  declarante responde:)

E ñORA MUSTO DE CHAVEZ.- Así e s ; eso fue el 3 de ju n io .
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(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en cuanto a 

s i ra t if ic a b a  haber xxxkufeíá v is to  a su esposo en esa dependencia, la  declarante responde:)

ÍÑORA MUSTO DE CHAVEZ.- S í*  lo vi encapuchado; por las c a ra c te r ís t ic a s  f ís ic a s  y por la  ves-

v y
timenta, era e l .  Yo estaba dentro de una chanchita. Ese día Jiabía preparado un bolso Con ropa

tazas
y con ú t ile s  —vasos, ta itas, cubiertos-- y me presenté a un ex museo en El Prado, donde se de- 

pesitaba la  ropa para los presos, La persona que ahí me atendió, un o f ic ia l ,  me d ijo : "fio puede 

afejar la  ropa, señora, porque su esposo no está en las l i s t a s " .  Entonces, rué trasladé a la  case 

efe mi hermano, que v iv ía  cerca , en Agraciada y Z u fria teg u i, y  creo que fu i seguida porque, a la 

íd ia hora, las mismas personas que habían ido a mi casa y a la  de mis padres^estaban a l l í t  

uniformados. No recuerdo s i era un tipo de mameluco azul con una fusta  al costado, de azulX. 

También reg istraron la  casa de mi hermana. Mi cuñado tenía armas porque él va de cace ría , con 

s j  respectivo permiso. Fueron a buscar a mi cuñado al lugar de “¿rabajo , un t a l le r  mecánico»» 

en la  J k c a lle  Guaviyú y Fermín F e rre ira . Mi cuñado, ajeno a todo conocimiento, porque era un 

lazo de fam ilia  nada más; no había ningún otro lazo que a mi cuñado lo pudieraxKfijpxx compro­

meter én cuestiones p o lít ic a s . Lo sacaron a puntapiés del t a l le r ,  lo trataron coma s i fuera un 

delincuente. Eso fue al mediodía. Nos subieron a una"chanchita" y nos llevaro n . Estuvimos mu­

cho ra to , pero mocho ra to , parados no sé dónde. Después nos trasladaron . Posteriormente reco­

nocí^ el lu g ar, porque desde donde estaba veía tmaxaxHui en una avenida la  estatua de la  av ia­

ción, que es una mujer con a la s . Después sen tí el tre n , que parecía que iba a pasar por a rriba

n u e stro ; la d r id o s  de p e rro s ; y  también s e n t ía  vu e lo s como de a v io n e ta s . A mí me in te rro g a ro n



COM. DESAPARECIDOS 23-0
. 00299

También estuve muchas horas dentro de la  "chanchita" junto con mi cuñado; había unos agujeK- 

ritos en los costados y yo f ija b a  a l l í  la  v is t a . Dentro de lo que podía ve r, veía eso. 

h c lu s iv e , en una parte de un corredor veo que sacan a mi esposo y lo ponen ahí parado; se le  

doblaban la s  p ie rnas, ten ía un custodia atrás y le  gri tabaiüifdtKMK “ ¡No¡ i Firme, derecho i"  A 

mi esposo se le  caía la  cabeza o quería apoyar la  cabeza en la  pared. Tenía los pantalones me­

dio caídos y un buzo rojo de lana* y la  ca m is illa  sa lid a  pantalón. Yo lo vi con man­

chas de sangre; no sé s i era sangre o se habría desteñido el buzo ro jo . Cuando a mí me bajan de

una especie de p ieza . He interrogaron y  me h icieron preguntaas sobre é l ,  sobre s i yo sabía la  

w ,tiv idad  p o lít ic a  que él te n ía , s i estaba al tanto de lo que él estaba haciendo, s i  sabía que 

él vendía el d ia r io  “El Popular", s i yo tenía conocimiento de que mi esposo estuviera  preparando

mucho/hasta la  medianoche en que nos

u organizando una cé lu la ,' y  yo estaba en to ta l desconocimiento de todo.
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No me permitían toma* agua y tenía una terrible sed; tampoco me permitían ir al baño y tenía 

necesidad de hacerlo. A la inedia noche nos devuleven a nuestros hogares. A mí, me dejan 

a la altura de la calle Porongos y Larramaga, a una cuadra para abajo, y a mi cuñado lo de­

jan, creo, detrás del Palacio de la Luz. Eso fue el 3 de junio.

El 10 de junio, a las 11 de la noche,- vuleven otra vez tres personas, muy fuertemente 

aunadas, buscando a mi esposo y preguntándome si no lo había visto, rn x a a si no había estado 

en contacto con él. Yo les dije que no, que mi esposo había sido detenido el 28 de mayo.

Me preguntaron cómo yo sabía que él ha& había sido detenido, fimnb Etonces, comenté que el 

dueño de casa donde a mi esposo lo habían obligado a «un»*" entrar, vino con la Kt noticia 

a mi casa y  ( e l regalo para mi nena, que tenía mi esposo.

Tenían un olor bastante a bebida; y amenazándome, diciéndome que iba rana a ser, 

siempre iba a estar así, que dos por tres me iban a visitar y me iban a estar molestando, 

que no me -iban a dejar tranquila.

No los volví a ver nunca más. Incluso yo comenté con mi padre una suposición mía.

estarán preparando el teereno para entregarnos el cuerpo de él". Yo estaba preparada hasta 

para eso. Nunca pensé que nunca más iba a tener corteo imiento de su desaparición.

"MÍrá, creo que estaíjk preparando el terreno; se les habrá ido la mano y Bfiiáx

Y pienso que si es su cruel soportar una tnrmfmH tortura física, es mucho más
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cruel imaginarse de qué manera pudo haberĵ mĝ jĵ  muerto.

En todas las veces que fui a hablar con ellos siempre les dije; ,r Díganme la verdad;

ilgún día la voy a saber. Si mi esposo cometió un delito, él está castigado; está privado

le libertad, está cumpliendo su pena", pero que no me mortificaran así, de esta manera.

í̂ hijita, a los cuatro años, cuando empezó la escuela, me preguntó por qué estaba

reso su padre, si había matado o si había robado. Yo le dije: MHMX "M'hija; su padre ni 
preSO í  .

ató ni robó; está/jBQBgBpor tener una driiBixditB idea distinta a este Y te tengo que

ablar de política, y te tengo que haMftmr hablar de un montón de cosas que tú no me vas

hender". La niña me exigió y me pidió — porque yo sinrapre cometí el error desque algún 

ía lo íbamos a poder ver a su padre--, lo exigía, lo reclamaba y yo siempre alimenté en ella 

i esperanza de que algún día filo iba a poder ver. Inclusive, a veces, cuando iba a 

)iso Lanza, iba con ella para ver si los podía ablandar, si tenían algo de sentimiento, ya 

le si yo no lo podía ver, por lo menos que lo viera la hija. Pero» no; eran un muro.

En un trámite que hice de hábeas corpus ante el 4Q§gS3«̂ >militar, cuando fui por la 

spuesta de hábeas corpus el juez me dijo: "Señora; la detención de su esposo no está regis-

ada en ningún lado. Su esposo no está detenido" . Yo insisto que sí, que fue detenido 

fue detenido en el Comando de la Aviación. El dijo que no está registrada en ningún lado 

detención de mi esposo y rae habló de una organización, la OCCA. Le pregunto dónde están, 

íc quiénes son , si puedo ir a hablar con ellos a pregqpjar y me dmjm dice ese señor que
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ahí únicamente van los abobados y que es una policía secreta que está sobre ellos y sobre 

el Presidente de la República. Entonces yo, comenté si eran los famosos "escuadrones de la 

muerte" y él se encogió , así, un poco de hombros. Dijo: "No sabemos cómo trabajan, 

cómo actúan, dónde están; no sábanos nada".

finarixn Cuando vino la Cruz Roja internacional aquí yo me presenté en el Victoria Plaza, 

(fie atendían todos los casos. No obtuve respuesta; nunca me contestaron; M m s m x ü i

me hicieron llenar unos papeles con preguntas y nada más.
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El abogado T a lb e r  me d ijo  que ibaá a v e n ir , que iba a demorar un porque iba a buscar 

un testigo  al aeropuerto,

X̂ XMIKXMMÍlXRÍíKfiEÍ El testigo que está ahora es el dueño de la  casa ganás en la

es verdad que un cabo

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina acerca de si/s ixx iaxd & clax  
la  declarante

estaba detenido pero sa lió  a un operativo y yo mismo le  hice so lta r  las esposas y se 

escapó" , la  declarante responde:)

(Ante una pregunta del x k  señor Diputado Meló Santa Harina acerca de s i puede 

brindar el nombre del m ilita r  que hizo esa afirm ación , la  t ó  declarante responde:)

__________ Me lo d ijo  un o f i c ia l ;  no sé el nombre de esa persona; que ia  habían sacado a»

a mi esposo a la  c a lle  para hacer un operativo , donde él sx t iba a in d ica r un montón de 

gente más. Mi esposo les pidió que le  quitaran las esposas.

(jfn te  una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina 1 acerca de s i no se ría  

el cabo Pedroxo , la  declarante responde:)

_________ No, el caboPedrozo me hacía otro tipo de cosas. El me comentó:" Ese tipo estaba

dispuesto a dar la  vida por la  causa".

K íts to  cuando/estuvo en Boiso Lanza ,le  manifestó iE x t a a i»  textualmente :" iu  esposo

S í .
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(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo/ acerca de s i cuando viene para su 

casa y lo detienen ya había c ie rta  prevención y s i estaba k siendo v ig ila d o , la  declarante 

. .pita responde:}

_______ S í . En el momento en que dieron el golpe y se declaró ileg a l la  Cr!T, mi esposo

me d ijo  lo  s ig u ien te :'' Quiero que estés preparada. Pueden pasar meses, anos pero a mí 

me van a ven ir a buscar, me van a l le v a r  detenido". Entonces le  pregunté" pra por que, 

s i el ten ia algún Lecho o algo,que cumpliera su pena pero que no hy huyera. Me d i jo : "Mot 

de mí no puedes avergonzarte nunca, Yo estoy luchando por una causa que creo que es ¿uxiab 

Justa". Siempre ne comentaba que él daba la  vida antes de denunciar a otra persona cono­

cida o amiga de é l .  Unos meses antes, creo que en enero de 1976, el había tomado la  

precaución de no quedarse de noche en casa; yo quedaba so la con la  n iaa . Incluso

él me d ijo :"  ídex h ec ic ilo s  b ien ; escúchalos; a b rile s  todas las puertas am óstrales todo 

lo que te quieran ped ir11. ,rÜ casa era muy reducidax :iKMÍa un ambiente so lo , cocina y baño 

nada más. cuando vieron que estaba sola con la  n iña , uno de e llo s  d ijo ;"  Guarden las 

armas porque la señora está sola con la  beba". In c lu s iv e  me aaxKK&fl enseñó a no odiar 

porque había cosas que no entendía^ )¡ El me d ec ía :"  E llo s  cumplen órdenes, no tienen cul[

r
Comontaba con el que/nunca lo iba a d e ja r , que siempre lo iba a ver como en otros casos 

que liabia que las señoras iban a v is i t a r  a sus esposos. En este momento no odio pero 

siento hxxhx una gran desconfianza. No me dieron oportunidad de poderles c re e r , porque
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/ me estuvieron mintiendo. Simplemente p  pido que se haga ju s t ic ia  y s i hay algún culpable 

que pague su cu lpa. Eso lo decide la  ju s t i t ia  y  no yo. Le expresé a e llo s  mismos que 

cuando veía un i  uniforme es como cuando un perro ve a un gato; se me congela la  sangre.

Simplemente les pido que hagan todo lo que esté a su alcance ya que a mí no me 

escucharon^. Que se haga ju s t ic ia .

(Se re t ir a  de Sala la señora Is ido ra  Musco^^
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(Entríi £ SaU .'e l señor Rap* Raúl Couto Pombo)

(Ante una pregunta d s i formulada por el señor 2 Presidente , el declarante responde:)

SEÑOR COUTO.- Mi nombre es Raúl Couto Pombo. Mi señora en este momento no pudo a s i s t i r ,  

por h a lla rse  xrodixpmiba* enferma, pero está dispuesta a concurrir a en otro momento, si 

e llo  es necesario .

Mi señora y yo
Lo que v i fue lo siguiente./gstábamos el 26 de agosto de 1976 en la  puerta de mi casa , 

a la s  cuatro de la  tarde , esperando a » mi n ieto , Tabaré Couto y vimos que venían unas 

personas , una el adelante y dos atrás , apurándolo. La alcanzaron —después supe que se 

trataba de Chavez ; en rea lidad , yo nunca lo v i? -  ,  lo agarraron y p lo  pusieron contra la  

puerta del garaje , con los brazos levantados. El que después supimos que era Z Chavez, 

ten ía  un paquetitio enxanx a la  mano , que k t iró  en el jardínx.NmxriixmHBixmMriiaiaxmxxx Nos 

dimos cuenta que se trababa de la  p o lic ía . Mi señora le  pidió por favor a uno de los dos 

p o lic f ls ,q u e  estaban d«x|Wiiirh)CKmx de p a rt ic u la r , que re t ira ra  el arma , porque estábamos 

esperando a mi n ie to , que en ese momento ten ía nueve años; y le  preguntó qué era lo  que estaba

sucediendo. Entonces, eü p o lic í i  le  mostró un papel. Yo me encontraba del otro lado de la

/
puerta del garaje donde habían colocado a Chavez , porque acostumbraba a hacer eso para 

darle una sorpresa a mi n ie to . Entonces oí que la  persona detenida d ijo : "Lleven esto a 

Válentina, de la  C a lle  Mázimo Gómez". Esperó una hora ; pidió permito y  habló en clave 

—yo o í el teléfono— y como demoraba, se puso nervioso. El otro estaba con un arma tipo 

m etra lle ta . M! señora le  wepmtm̂ axm re p it ió  que estaba por ven ir* mi nieto y que no tenían
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necesidad de esta r con esa arma, porque el hombre no se iba a escapar. A Chavez lo conocí de

f/ v\
hxx a trá s . Después vino la  chanchita y se lo llevaron . Comenté el caso con mi señora y te le ­

fónicamente con mi h ijo . Yo no conocía a la  señorada de Chavez, nació en el barrio  , pero 

nunca la  había v is to . Yo quería entregar el paquete. Fui a la  jjkümx peluquería, que me 

pareció que era el lu g a r .i más lógico donde podían conocer a esa fam ilia  y les comenté lo  que 

había pasado; pero no la  conocían. Entonces fu i a un almacén que había en la  cuadra rixoígxriiHniB;
f

s ig u ien te , propiedad de un armenio, que creo que se llamaba Walter Askesarián, y le  pregunté

dódde había habido una f ie s t a , a lo  que me respondió que en la  c a lle  8£ Máximo Gómez.

61 paquete ten ia  McrJcxb un overol . Da ba la  EasnaoUríinia casualidad de que la  h ija  del

detenido había cumplido tre s  años, pero el overol le  quedó mal y  lo fue a cambiar. Lo venían

me
siguiendo . De acuerdo a lo que después/ia d ijo  el duegro, lo  estaban esperando en la  kx ĥmx

Burgués. vulgarmente,
esquina de Máximo Gómez y/ítaxgMEX Hablando/feMigaxiMMiKX el se regaló . Yo fu i , lle v é  el 

overol y  cuando el padre me d x ia x  v io , me d ijo : "Lo agarraron".

Esa es la  amistad que tengo con esa íauBmfciiHmxmx fam ilia .M i señora lo  veía  por t e le f is ió n , 

e l la  lo  conoce porque ahfcx habló con é l ;  pero yo no le  v i la  ca ra , lo  v i de espaldas. La 

señora en una oportunidad vino a jukx casa a agradecerme y me preguntó s i ten ia algún incon­

veniente en t e s t i f i c a r ,  llegado e I xub el momento, a lo que le  respondí que lo haría  con 

gusto. Sé que reco rrió  medio Uruguay; fue de un lado para el o tro , pero no supo nada.

El hombre no se defendió; se quedó q u ie tito  , contra la  pared.

(Ante la  pregunta formulada por el señor Presidente en cuanto a s i estaba seguro de la
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fecha que había mencionado , pues krx otros testimonios señalaban que en realidad se trgtaba 

del 28 de mayo, e l declarante responde:)

Puede s e r ; no estoy absolutamente seguro. Era en período de clases .

(Ante una pregunta formulada por el señor Diputado Melp  ̂ el declarante responde:)

La camioneta era a z u l; de la s  llamadas vulgarmente "chanchitas", cerrada. Era 

de la s  que normalmente usa la  p o lic ía . Pienso que era una ZmxmxxXmx Suzuki,. Yo soy jubilado 

de UTE y conozco de locomoción; esas camionetas chatas azules no se pueden co n fu n d irle  ningún 

manera.

Las peonas que lo detuvieron tenían entre tre in ta  y tre in ta  y cinco años ; usaban el

pelo co rt ito  y  estaban vestidos de a zu l, de p a rt ic u la r . Los dos estarían  armados, pero sólo

uno sacó una especie de m e tra lle ta . Los dos medían entre HxxiwsiieflXBKhHH m 1.80 y m 1,85.

e llo s .
Mi señora habló con/8flixtí8toBmjUlisra Si ustedes le  presentan la  fo to , posiblemente los 

ubique . E l la  está dispuesta a concurrir cuando sea necesario .

(Se re t ira  de S la  Sala el señor ¿eetós^xx Raúl Couto Pombo)
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(Entra a Sala el señor Oscar Mario Laserra)

SEÑOR PRESIDENTE.- Como usted sabe, esta Comisión está recibiendo testimonios referentes al 

problema de los desaparecidos. En este momento nos ocupa la situación del señor Chávez Sosa. 

Acabamos de recibir el testimonio de su esposa y de un señor frente a cuya casa había sido de­

tenido. Nos informa nuestro secretario que usted fue testigo presencial del caso o, por lo 

menos, ha estado en contacto o tuvo conocimiento de él en algún lugar de detención.

SEÑOR LASERRA.- El señor Chavez Sosa s± vivía conmigo.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cortazzo, el declarante responde:)

________ Como lo estaban buscando, pasó a vivir conmigo. Cuando le dije que lo andaban bus­

cando, él me dijo que ya lo sabía. Yo salgo un día de mañana para ir a trabajar y cuando 

vuelvo no lo encuentro en el departamento. Entonces me pongo en contacto para ver qué pasa. 

Después de entero que fue detenido. De las causas de la detención de él, me entero cuando me 

llevan a mí. Vuelvo de noche al apartamento y ya estaban adentro esperándome. Me llevaron 

encapuchado hasta el Boiso Lanza. Me enteré que era el Boiso Lanza después de estar tinos cuan- 

t días, por otros compañeros que estaban allí. Y me entero que Chávez Sosa estaba ahí;

incomunicado; lo tenían en un sótano que estaba lleno de agua, había ratas á y de todo. 

Hacía unos cuantos días que lo tenían ahí sin darle agua ni comida, esperando la respuesta 

de las declaraciones que yo iba a hacer. Me obligaban a decir que otros compañeros/habían

entregado paquetes con cartas del Partido Comunista. Yo les decía que no era así. Luego se
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cortó la comunicación con él y después ya no lo vimos más,

Otra noche vinieron a llevar a otros compañeros para hacerles interrogatorio^ y al otro

día los hicieron poner contra la pared y vinieron a avisar que Chávez Sosa se había esca­

pado. Entondes dedujimos que había muerto. El otro compañero me entró a contar que, estando 

en el interrogatorio, él estaba tirado en el suelo, y uno decía: "|(irá, no respira". Y otro 

decía: "pinchólo y vas a ver cómo respira". Entonces parece que entró otro oficial y sacó a 

todo el mundo y a este compañero que lo habían llevado para interrogar no lo interrogaron y 

lo llevaron para la celda. Había todo un silencio; entonces nos enteramos que había fallecido.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rix Rovira,jel declarante responde:) 

________ Cuando dicen que no respira, el otro compañero estaba ahí sintiendo y viendo. Enton­

ces entra el oficial y dice: "¿éste que hace aquí?" Lo sacan enseguida y lo llevan a la cel­

da sin interrogar. Al otro día viene un oficial --que no sabemos quién es porque nos hacen 

poner contra la pared-- y dice: "jepan que Chávez se escapó". Da media vuelta y se va; nosotros 

deducimos: ¿cómo va a escapar una persona que está destrozada completamente? fimroisñDtmtmH

muerte; no respira".

(Ante una pregunta del señor Presidente el declarante contestado

_E1 testimonio lo tengo por el otro compañero que estaba al lado, en la celda, que sintió

cuando el oficial --no sé quién era-- dije que no respiraba. Tengo el nombre del compañero; 

está dispuesto a declarar cuando sea necesario* ¿o que ocurre es que no lo pude ubicar en estos

días, pero puedo dejar el nombre.
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[Ante una pregunta del señor Presidente, el declarante contesta:).

________ Esa persona es testigo presencial. Se llama Gerardo Barrios.

SEROR PRESIDENTE.- A  esa persona ya la menciono la señora de Chavez.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón, el declarante responde:)

SEÑOR LASERRA.- Yo sabía que lo estaban buscando porque había pasado por otros lugares y 

me enteré por otras compañeras que habían ido a la casa de Barrios buscando y preguntando 

por Chávez.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón, el declarante responde:)

___ Compañeras de trabajo no; de militancia^^'íSt .
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(Ante una pregunta del i  señorDiputado -lelo Santa Marina acerca <jc Sj ouede

p rec isa r la s  fechas en que se desarro lló  e sto , s1 fue detenido al mismo día que el 

señor Chávez y s i puede aportar fechas de la  información que recogió en el lugar de

detención, el declarante responde:)

SEÑOR LASERRA.- No. Fui detenido el a 3 de junio pero a él lo llevaron muchos días antes

n  ¿ t  /
,  pero lo  dí/éura hasta el 10 de ju n io , ¿ i  sn ese ín te r in  , alrededor del 3 cuandoque yo

sucede ese episodio. En esas condiciones uno no podía retener muy bien la s  fechas.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón;-; de cuando queda en lib e rta d ,

ni declarante responde:)

SEÑOR LASERRAX Am A m í  me tienen se is  meses incomunidad© en jjo iso  lanza , x no compro­

bándome nada e igualmente me mandan al penal de Libertad .

(E l señor Diputado Cantón pregunta al declarante s i fue torturado, de qué manera 

y por q u ie n .)
J ¡r& 4  I j ,  .

SEÑOR PRESIDENTE.- DEbo a c la ra r al señor Diputado Cantón que esta Comisión en realidad

las
lo  que está considerando es el caso de a is  personas desaparecidas. Recabamos testimonios 

de los fani&HX fam ilia re s d irectos y de los testigos en cuanto tienea que ver con informa­

ción ji sobre casos de personas detenidas-desaparecidas. Me permito d ec irle  muy co rd ia l- 

mente que en el curso de las del i be racione $H)íxiflxga de la  Comisión no hemos interrogado 

a los testigos nada mis que en lo que ti'ene referencia  esp ec ífica  y concreta con el da

caso de los desaparecidos. Esex es el procedimiento á adoptador por la  Comisión.
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SEÑOR CANTON.- Mé parece muy d i f í c i l  determinar el deslinde exacto de hasta dónde puede 

lleg a r la  pregunta porque hay un entorno que es común. Si este ha sido el k k x k k x  c r ite r io  

de la  Comisión, lo  acepto, pero quiero dejar constancia de que es muy d i f í c i l  d e f in ir  

en que x t  in stante  la  pregunta se aparta de ese c r it e r io .

SEÑOR PRESIDENTE.- La señora debe saber cuáles son las funciones de esta Comisión Inves­

tigadora, y tenemos entendido que ha hecho saber que podía p restar testimonio e informa­

ción sobre algunos casos de/desaparecidos M irra g a i t a s  en 1 ? . República. Argentina.

SEÑORA CHAMORRO.- xa La h is to r ia  que pued# contar es muy la rg a , ■‘bsngo hecha una declaración

SEmafixRiRfiSifiEWIfixfflinx (E l señor Presidente ind ica que, al haberse expresado que la  

señora ten ía  in te rés en ven ir a la  Comsiáión, se entendió que podía fcnsr tener algunas 

información que no fig u rara  en la  documentación que obra en manos de la  Comisión 

que^por lo tanto^se le  agradece cualquier información ad ic io na l_qu® pueda p re sta r, " 

lo  que la  declarante responde:)

XKHR8 SEÑORA CHAMORRO.- S Puedo hacer una precisión en cuanto a un nombra £n mi declara­

ción menciono a una persona llamada Yolanda, pero no digo su a p e llid o ; so tra ta  de 

■ Yolanda Casco de E El ¡â  Otra cose no rpncion^*—nnr^'jff m~ coste mucho hxxEx hacer

(Se re t ir a  de Sala el señor Laserra)

(Ingresa a Sala la  señora Adriana Chamorro)

uruguayos

y q u is ie ra  saber s i es
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axa esta declaración— .s un relato  que me hizo "a r ia  Axfcxgítx Artigas de üoyano, nu­

era uruguaya, en el sentido de que había sido Interrogada en la  "rg^ntin* por rcx un

anteriormente,
m ilita r  uruguayo fxdamxGramxm do nombre tavazeo, que o lla  había conocído^axibmiamxníua^ 

vinculado con la  detención de un fie roano.

Tenía entendido que debía r a t i f i c a r  ante ustedes esa declaración ympamxraxmx 

kBimxaRmtíiâ mííaraxDpiiHXESibmxffiaitxQucHSx para que tuv ie ra  va lo r , y por eso xkxirx he venido.

(El señor Meló SAnta Marina ind ica que se ría  importante que la  te s t ig o ^ rit if ic a ra V  

la  declaración por e sc r ito  que obra en poder de la  Comisión, era 1c cual se le  da 

'is ta  de esa documentación a la  táxmí.mxatrixm declaran te .)

SEÑORA CHAMORRO.- S í ,  esta es la  declaración que yo áxfiinsmKnix hice en Montreal.

(S e re tira  de Sala la  señora Chamorro)
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE 
SITUACION DE PERSONAS DESAPA 
REGIDAS V HECHOS QUE LA MOTl 

' VARON

ACTA No* ü

„En Montevideo, a los diecisiete días del mes de junio de(l ano mil
novecientos ochenta y cinco, a las diez horas, se reúne lac Comisión\

—Investigadora" sobre0 Situación de Personas Desaparecidas y Hechos
que la Motivaron, de* La Cámara de Representantes,— —  — --------

_ÁSISTENCIA, Concurren los .señores Representantes miembros, Eran - 
-'cisc& A.Eorteza, Hugo Granucci, Nelson Loreaao Rovira, Edén fcelo 
_'SaDta" Marina, Elias'Porras Larralde, Víctor Vaillant, y Alfredo
■ ¿af faro ni.-----------------— — — ;--------------- --  ------
-Paitan, con aviso, el señor Representante Edison If.Zunini" y sin 
-avi-so-, I-os"‘señord s Repre sentantes Bario Cantón, Víctor Cortazzo y
Oscar López Balestra0----------- ---- -— — *— ---— --  ------ —

_ ASUNTOS ENERADOS. El señor Representante Meló Santa Marina hace 
-entrega de una íVbta' presentada por la señora i’eresa Galeazzo de 
Póvaschuk, denunciando- lo desaparición de su hijo de nombre Juan 
Antonio Fovaschuk Caleazzo, ocurrida presumiblemenre en la Re- ú -
-bitca-de-Chti e~; - - - - - - - - - - - — »— -— — --------* ---- 
El señor Representante Viillant hace entrega igualmente, de una 

_nota"que recibiera firmada porcia señorita María Graciela ’íh-aújo 
Texelra y la señora isidra Texeira' Cappiz, hermana y madre, res - 
péctivamente, del señor Máximo Ernesto Araújo Texéira,1 presumible^
mente desaparecido en la República Argentina.------ -— ----------
La Comisión resuelve que ambas notas'sean distribuidas entre los 
miembros ele la irílsma, y agregadas a los legajos correspondientes, 
a-ftn~de~ser-c0n5'ÍdSfa£oS-eñ~Ia"óp5ft'üñid:3d en que se estudien las
situaciones de personas desaparecidas fiera del país.— ----------
■Lgualmente el señor Representante Lorenzo Rovira hace entrega de 
un-Regajo de actuaciones cumplidas por la Comisión Departamental 
«dé Derechos Humanos de baldonado, que se lo hiciera llegar el se­
ñor Representante Ramón "Guadalupe , relativas al escaldrec.imient o
dé la desaparición dél señor Horacio Ge los Bonilla.--------- -- -
-Se resuelve tener présentes dichas actuaciones, en el momento de
-considerarse dicho caso.— -'------- ------------- --- ----- -------- .
-El -ŝ ñ arRep-re sent-ante- -Mei-tr "Santa- Mrrinir Ifift'rhga "un e se ri t o a nón i -
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CGMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DSSÁPA REGIDAS Y HECHOS CJJE LA MOrT VARON

La se ñ o ra  de A rig ó n  e f e c tú a  un p o rm e n o riz a d o  r e l a t o  de d e te n c ió n  
de su  e s p o s o ,  L u is  E duardo  A rig ó n  C a s t e l ,  y de lo s  a c tu a c io n e s  cuín 

p l i d a s  p o r  e l l a  p o s te r io r m e n te ,  en p ro c u ra  de d a r  con e l  p a r a d e r o  
d e l  'm ism o, s o l i c i t a n d o  sean  c i t a d o s  a c o m p a re c e r  lo s  s e ñ o re s  E d u a r­
do P l a t e r o  y Ju a n  Angel T o le d o , q u ie n e s  pueden  p r o p o r c io n a r  in fo rm a
c ió n  r e f e r e n t e  a l  c a s o # - - ---- ---------------------------- ------------------------------------------
La C om isió n  r e c i b e  en form a s u c e s iv a  e l  t e s t im o n io  de i o s  prenombra_
d o s t e s t i g o s . - ----------------------------------------------------------------------- ---------------------------
De to d a s  l a s  e x p o s ic io n e s  ^ e f e c tu a d a s  en S a la ,  se  toma v e r s ió n  t a ­
q u i g r á f i c a  cuya t r a d u c c ió n  d a c t i l o g r a f í e ^  se a d ju n ta  a e s t a  a c t a  y
se l a  c o n s id e r a  form ando p a r te  de l a  m ism a. — ----------------------------------------
S iendo  l a  h o ra  doce  y v e i n t i s é i s  m in u to s , se l e v a n ta  la  s e s i ó n ,  no 
s i n  a n t e s  e s t a b l e c e r  que p a r a  l a  p róx im a s e s i ó n ,  que se  l l e v a r á  a
cab o  e l . d í a  lu n e s  v e i n t i c u a t r o  d e l  c o r r i e n t e ,  se r e c e p c io n a ré n  t e s *  
t ím e n lo s  r e l a t i v o s  a lo s  c a so s  de  lo s  d e s a p a r e c id o s  O sca r J o s ¿  B a l i  
ñ as  A r i a s ,  O sc a r  T ^ s s in o  A s te a z ú , J u l i o  C a s t r o  P é re z  y R ic a rd o  A l­
fo n so  B lanco  V a l i e n t e . — ------------------------ ------------------------ -<----------- ---------------
T am bién  se  r e s u e lv e  q u e , a n te  l a  i n d ic a c ió n  d e l  s e ñ o r  R e p r e s e n ta n te  
Z a f f a r o n i ,  d a tque e l  s e ñ o r  S e n a d o r  Ju a n  R aú l P e r r e i r a  d e se a b a  r e a l i  
z a r  una e x p o s ic ió n  a n te  la  C o m isió n , r e f e r i d a  con  la  d e s a p a r i c i ó n  
d e l  c iu d a d a n o  J u l i o  C a s t r o  P é r e z ,  - l o  qu e  a n te r io r m e n te  ya h a b ía  s i  
do s e ñ a la d o  p o r  e l  señor R e p re s e n ta n te  López B a l e s t r a - ,  se  r e s u e lv e  
que d ic h o  s e ñ o r  S en ad o r sea r e c i b i d o  e l  p róx im o lu n e s  a la  h o ra  nue 
ve y t r e i n t a ,  c o n tin u a n d o  lu e g o  con  la  r e c e p c ió n  de lo s  t e s t im o n io s
en  la  fo rm a h a b i t u a l  de t r a b a j o  de l a  C o m is ió n .------------------------------------
P a ra  c o n s t a n c i a ,  s e  la b r a  l a  p r e s e n te  que f irm a n  lo s  s e ñ o r e s  P r e s i ­
d e n te  n ad h o e u y S e c r e t a r i o  de  l a  C o m is ió n .---- ■--------------------- ----------------

P r e s id e n te  "ad h o ^n

S e c re ta ^  i©
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS

(Sesión del dfa 17 de ju n t ó la  de 1985)

(Es la  hora 10T00)

SEÑOR PRESIDENTE,- Habiendo número» está ab ierta la sesión,

(Ingresa a Sala la  señora Marfa del Carmen Almeida de Quinteros)

___________ Esta Comisión está recibiendo información y testimonio de personas v in cu la­

das con desaparecidos. En este momento usted comparece ante la Comisión en calidad de 

madre de una desaparecida: Is leñ a  Quinteros, Por lo tanto , concedemos a usted el uso 

de la  palabra.

SEÑORA QUINTEROS,- Oreo que la  información que yo puedo aportar ya la s  he entre­

gado a esta Comisión.

Mi h i ja ,  ^flena Quinteros, estaba aquí en el Uruguay requerida por las fuer®

zas Conjuntas, Era maestra y desde mayo de 1975 la habían requerido, pero quedó en el 

Uruguay. Hay una cosa que &k contradice/* incluso tenemos testigos* de que estaba aquí-- 

la versión de las Fuerzas Armadas referente a que se había ido a Dueños A ire s . Nunca, 

podía haberse ido pmxnjMfflx legalmente porque en el año 1969 ó 1970 había estado dete­

nida y ten ía  todavía la causa ab ie rta . Por lo tanto , no podía abandooar el país con 

documentos propios, como, decían las Fuerzas Conjuntas.

El 24 de jun io  de 1976 fueron a su casa en Pocitos y la  detuvieron. Estuvo desde el

24 hasta el 28 de jun io  en el 300 Carlos, por la  Gruta de Lourdes. Hay testimonios de
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que fue llevada a ese local y estuvo cuatro días detenida. Al cuarto día e lla  ideó 

—nosotros sabíamos todo; e l la  había dicho que el día que la  detuvieran iba a tra ta r  

de escapar— d ijo  que algo iba a h a c e r ... Le preguntaban por compañeros y e lla  d ijo  

que 1ba a encontrarse a la s  10 de la  mañana con un compañero, en Rbu levar Artigas entre 

'Rffvera y Canelones. En ese lugar, como todos sábenos, en esa cuadra, estaba la Embajada 

de Venezuela. Cuando llegaron a Xaxmarfiia Rivera la dejaron para que caminara por la  c a lle  

y e llo s  la  seguían en el coche. Tenemos testigos también de que cuando la  sacaron para

ro qu^ le  d ije ro n : no te hagas la v iva ,

Todos sabemos que cuando llegó a las cercanías de la Embajada, e lla  entró a la casa 

a n te rio r*  a la  Embajada, sa ltó  la  verja  y cayó dentro de la  Embajada.

Ultimamente, en mi v ia je  a Venezuela, estuve hablando con Carlos B a tis ta , que era 

el Secretario  de la  Embajada y que fue uno de los que forcejeó con los que la  secuestra­

ron para que e l la  quedara en la Embajada* y  me r e f ir ió  que Cacho Broncini , que es el 

indicado como que la  sacó de la  Embajada, estaba en la  parada de ómnibus esperando.

Era todo un operativo que se había hecho. Había coches por todos lados y él la  estaba

la  Embajada

esperando. Cuando Cacho
v.

entró en la Embajada y d ijo : operativo

m il i t a r ; ahí entraron dos, vino el forcejeo y la sacaron de la Embajada,

Siento mucho no haberme enterado antes porque me encontraba en Buenos A ires y recién
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el sábado me comunicaron que v in iese  a la  Comisión. Vine con un solo testigo» pero está 

el testimonio de Alberto G r i l le ,  que lo creo muy importante porque e llo s  estaban en la 

Embajada y vieron cómo la  sacaban de a l l í .  Tenemos testimonios de que la  volvieron a

4 *
l le v a r  al 300 C arlo s. En esos testimonios figuran todas la s  to rtu ras a que la sometieron 

jt hasta setiembre de 1976?. A p a r t ir  de ese momento no supimos más m nada.

Ustedes sabftn bien que hubo una ruptura de relaciones con Venezuela porque este país 

no solamente mencionaba que la  habían sacado de la  Embajada, sino que habían vio lado, 

por ejemplo, los derechos de a s i lo , t e r r i to r ia l  y de la inmunidad diplomática^.iHxqxa 

sexxHnaha En estos años he hecho varios v ia je s  a Venezuela y siempre me dijeron que

ciones. Cuando Büixnlianx Sanguinetti fue a'Venezuela, yo fu i dos o tre s  días antes que é l .

Yo le  había pedido una e n tre v is ta ^  no me la  había concedido, pero el día an terio r a mi 

v ia je  realizamos una conferencia de prensa junto con la  Coordinadora de la Enseñanza, 

que fue la  que apoyó mi v ia je . Entonces Sanguinetti me mandó a llam ar y tuvo una entre­

v is ta  conmigo antes de irme para Venezuela. Me d ijo  que iba a comprometerse con el Gor 

blemo de Venezuela en el sentido de que iba a haber una investigación muy se ria  en el ca­

so de Elena y demás desaparecidos y que se iban a renovar las re lac iones. vo, in c lu s iv e , 

le  d ije  que no debíamos esperar hasta el 1- de marzo para hacer la investigació n , porque

no iba a haber relaciones lena no apareciera . Saben bien que ahora hay re la -

e l 15 de febrero habría Cámaras y tendríamos todos los elementos
Pa ra hacer la in v e s t i-
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gactón, no en dos días, sino en dos horas. Me d ijo  que me quedara tranquila» que se 

Iba a ahcer la  Investigación. Cuando estaba en Venezuela, dudé de un poco de que la 

Investigación se fuera a hacer. En realidad no dudé de la  Investigación, sino de que 

el compromiso fuera tan serlo, porque nunca sa lló  ninguno de los dos a exponer frente 

di pueblo venezolano —que era el que realmente estaba pidiendo que u hubiera una 

Investigación— que verdaderamente existiera  este compromiso.

Otra cosa que a mí me ha dejado mal, después del via je a Venezuela, es que a ll í  

se dice que Elena esté muerta y que el Gobierno venezolano lo  sabe. S1 es asf, ¿por 

qué a mf no se me dice? ¿Por qué hay dos versiones, una para Venezuela y otra para 

los uruguayos y para mf, que hace nueve años que la  estoy buscando y que tengo todos los 

testimonios?

(Ante una pregunta del señor Presidente respecto a si después dé setiembre de 1976

no tuvieron n i absolutamente ninguna notic ié » la  declarante responde:)
yoDe personas que la  hayan visto no. Estando/en el año 1979 en Naciones Unidas 

—porque me fu l del país, estuve exiliada en Suecia y desde entonces me ded1qué,todos 

estos años, Únicamente a derechos humanos; no solamente a buscar a Elena sino a todos 

los desaparecidos, porque siempre digo que son todos hijos míos— se me apersonó 

6tambnmo,«cxque lamento que esté muerto porque podría venir a declarar**. Era precisa­

mente cuando Venezuela habla cambiado de Gobierno y habla entrado Herrera Catnplns.
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El me d ijo  que Elena estaba v iva . E l era representante en Ginebra y  yo en una organi­

zación no gubernamental. Se me acercó y me d ijo  que m1 h ija  estaba v iv a ,y  que íraanBrax 

fcabfan sido los m ilita re s  qu los que la sacaron de la Embajada de Venezuela y que 

t e  estaba buscando en esos momentos el medio de i  entregarla a Venezuela, pero des­

lindando responsabilidades por parte del Gobierno.
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Es decir que se acercaría» o la  lle v a r ía n  a la  frontera de Argentina o de b ra s il 

y ahí la  p o lic ía  de cualquiera de los dos países la  entregaría . Entonces el gobierno 

podría d ec ir : "¿Ven cómo no era H* Elena Quinteros la  que fue sacada de la  Embajada^, 

ya que se encontraba en Argentina o en B ra s il? "  Llegue a d ec ir que para nf ninguna 

da a las dos fronteras era garantía . D ijo que en un mes iba a ten rr i  n o t ic ia s . Eso 

fue en marzo de 1979.

haciendo denuncias. No me importó lo que el me d ijo  en esra momento. Pe ahí yo pas' 

como miembro de la  agrupación y fu i a Norteamérica, donde estuve con los miembros de 

la  DEA, Estuve en el Departamento de Estado y fu i a vera a Pérez Caldas, “uc era Emba­

jador de Uruguay en Washington. Le preguntó s i era c ie rto  que se iban a raaunudar 

las re laciones entre Venezuela y tagayia Uruguay, porque los fisgar d iarios uruguayos 

lo habían anunciado en grandes t i t u la r e s .*  RK El mesi d ijo  'que s ' ,  ue en un n^s so

iban a reaunudar. En eso kswíxkx co incid ía  con lo que decía Ciambruno. Se iba a rea­

nudar con un compromiso del Rakxistxíía Gobierno uruguayo do que Elena iba ?. sjsjch apa­

recer presa en una c irc e 1 uruguaya. re aks¡ iban a raaundar la s  rol aciones con o! com­

promiso de honor del Gobierno uruguayo de que la  iba a presentar. Pasó un mes y nunca

Me quedó durante todo el tiempo en que la  Comisión funcionó y seguí afcx

super nada.
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s" A1 año s ig u ién te , en e l año 80, cuando se- reunió nuevamente la  Comisiónt

i o

y tuve el derecho de hacer uso de la  palabra, Jen une i '/que 'M embruño me había dic^ó. 

Pedí a la  Comisión que lo  Interrogase para x s r  constatar s i él habra dio,'c. un?!
n! \ri

mes íbamos a tener noticas de Clona, que °ra  cinfcto que 1?. tenían n0s m ilita ra s  ''/no 

me habían contestado nada.

El respondió que era c ie rto s que había hablado conmino, ,«ro  que no me habí* 

prometido nada. Me desmintió, J i jo  que lo que había hecho era hablar ccrcrrigc perqué,

.:n una palabra, me ten ía lástim as pues hacía cuatro o cinco añss qû  ;/u iba s ia rp r'.x  a 

la  Comisión. V fcax ahí quedó todo.

(Ante ura pregunta del señor Presidente do s i a p a rt ir ese momento

no hubo ninguna n o tic ia  de orig°n gubernamental, la  declarante respondo;)

ada, nunca se me di-jo nada. En s i año 88 --voy KaEaicJiiJaJ! recordar

do cosas— dad§ la  gravo presión que los uruguayos hacíamos frente a la  Comisión de de­

rechos Humanos, Giambruno se bjehhíx encontró un poco acorralado porque '1 todos los años 

jeefa que, en cuanto a los desaparecidos uruguayos en Argentina, J  Gobierno uruguayo 

no ten ía  nada que ve r, ¡sas* porque eran personas que se habían ido para la  Argentina; .1 

Gobierno de est& país también decía que no ten ía nada que* ver. E's los desaparecidos en 

Paraguay decían lo  mismo y en cuanto a los desaparecidos en Uruguay, decía que en este 

país había presos pero no había to rturas ni desapariciones.
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En 1983, después de tres años de tornado el grupo de trabajo sobre personas 

desaparecidas --con quieees me reuní en Buenos A ires-- Giambruno se stKHHfcrAencontra, 

acorralado y tuvo que decir que era c ie rto  que en Uruguay habla desaparecidos, pero 

e ra s ó lo  cuatro: Ju lio  Castro , Eduardo B le ie r , ‘ branda y Elena, j i  í í ia jx  h i ja .  Agrego 

que el Gobierno uruguayo no era responsable de esos casos. In c lu s ive  tengo los pape­

les d é la s  Naciones Unidas en que 51 reconoce como desaparecidas a esas cuatro personas,

Kero a la  vez di(Joque el Gobierno no ten ía  nada que ver.
(Ante una pregunta

8 îftMtfflxrawiaxipy îgifflíiii/del señor Presidente en el sentido de s i eso 

fue en 1983 y  s i esté registrado en la s  actas correspondientes de la  Comisión de Dere­

chos Humanos y del grupo designado para atender los casos de per-

nas desaparecidas, la  declarante responde:) 
en(

_________________In c lu ü ve /e l grupo de tra b a jo * , un día él d ijo  que era c ie rto  que a Elena

la  seguían y que era un operativo. Tengo todo registrado como miembro...

SRRStftfcRKXfl expresa que

Diputado Meló Santa iiarina^fetftfeXdiSlm^fhxiíi

éf&g tanto por lo que m anifiesta la  declarante como por la  versión de

otros testigos que han declarado por casos d iferentes pero que de alguna

manera mencionan a Elena Quinteros, parecería que desde el primer waaw

momento e l la  estuvo detenida en un lugar c landestino , on una unidad mi­

li, Dice que hay algo que le iaw llama la  atención,l i t a r ,  el "300 Carlos
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^  que conviene que quede c la ro  en la  versión taq u ig rá fica . SfE tra ta  de que el personal 

que íh íb k h x  in te rv ino  en el caso del secuestro en la  Embajada - - te r r ito r io  venezolano— 

estaba compuesto por tres  o f ic ia le s  de p o lic ía . La declarante agrega:)

También estaba e l c a p itá n |S ilv e ira .

ÍS b (E l señor Diputado Meló Santa Marina agrega que se habla de Cacho, 

de A lb e r t o  de Rroncini y de Márquez. La declarante continúa :) 

JST, la  OCOA fue la  que aacó a Elena de la  Embajada; era una organización

m ilita r  y p o lic ia l ,  es d e c ir , m ixta. En otros testimonios tenemos^*» nombredde S i^ ve ira , 

Vázquez y mhbkxbx unos cuantos m ilita re s  que xrkímísxx in c lu sive  también estaban en el 

ASfi&x&aixBX M300 C arlo s". Tengo riBRBKxdn conocimiento de que eran e llo s  quienes la  to r­

turaban. En el operativo estaba Sxy I h i  S i l  v e ira , se hizo en el coclí* en que él c irc u ­

laba, un Volkswagen verde, :on m atrícula 114x¿3ix, 314 u 314, o algo a s í .

£ xa a da la 'sacaron de la  Antea EmbajadaxxmxitammMiafcraxiHíiHBiriRm en el Volksv-'agen 

verde, y varios testigos vieron que la  llevaban , Kajando por la  c a l l°  Charr hasta neotie- 

na, o algo a s í y a la s  cuatro cuadras de haber sa lido  la  cambiaron a una camiooeta del 

e jé rc ito . Eso lo sabemos pp por testigos que fueron por s í  mismos a declarar a la Emba­

ja d a , diciendo que la s  personas que sacaron a la  joven de ahí acababan de cambiarla a , 

una KamiKaxüiH camioneta del e jé rc ito .

(Ante la  pregunta del señor Diputado Granucci acerca de quiénes eran esos
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Á la  declarante khjs responde:)

Vamos a d ec ir que

___/Fueron testigos anónimosxxnanuamxmsbiismx . No nos olvidemos que en ese mo-

00316 _ 
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liento también t  -había/dfcfcíWKr í Z U â y ',
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Incluso CarlosXáílí B a tista  rué cuenta siempre --porque é l ,  desesperado, sa lió  a la  ca lle  

e incluso su jetó  a Elená y se quedo con un zapato de e l la — que cuando él vo lv ía  a entrar 

a la  Embajada d ijo  que una señora la  había agarrado y me d ijo  que el que entró a la  

Embajada era &&KX3ÍS Cacho Broncini . No tenemos el nombro de la  persona. Quiero 

decir que son testimonios que en aquel momento d ije ro n .

Hay otro testimonio «hhibxxmií que espina persona que la  vio a e l la  antes de que

ú& l  J
fresa 3S2& cuatro días ^ S íL le n a -^ á á to íla  sacaran de la  Embajada.

Esa chica entonces podría ven ir . *
gExmxmm

señora María del Carmen Alineáda de Quinteros)
(Se re t ir a  de Sala Ta/XiíSáXNXM^^Xaá3¡^JSa^HXKKKmXTORX«SM3íMX»¡gyjINl£aKtíi£3íX

(Entra a Sala la  señora Nilka Regio de G utiérrez)

SEÑORA DE GUTIERREZ.- Fui testigo  presencial en el cuarte¿^5fH detenida junto con mi esposo

el 8 de ju l io  de 1976. Fuimos llevados --porque vi todo el recorrido-- a la s  se is de la

W
mañana al cuartel del 13, o sea el de In stru cc io n es Í/^mb no recuerdo su nombre. Mas a s asmas

o menos a los dos x o tre s  días empecé a se n tir  la  voz de Sena Quinteros. La conocía
del

personalmente. La tenían separada/totBdaxai grupo de todas la s  mujeres,que eramos

en los
veinte y p ico , a unos veinte meteos. Vestía un saco verde, estaba cen una venda/a»iax 

ojos como todas, y sentía- cuando la  torturaban. La sen£í y también la  h íkxzx  alcancé a

v e r  en momentos en que yo me levan tab a  la  venda porque q u ería  ve r s i  mi esposo caminabai
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Un día quise saber quien era esa persoaa que tenían separada del grupo.y  ^MBxadawás la  

dejaban caminar y se ve que a veces xapeKfiliix se perdía y la  volvían a tra e r al lugar.

Yo la  sen tía  cuando e lla  pedía para 4r a l baño y &  reconocía su voz. Una tarde, nos 

habían sacado a tomar el sol x — duaante los KtuutKaxatígx tre in ta  y cuatro d ía s , estuve 

con los ojos vendados— , m  y  muy kk cerca de nosotros estaba la  máquina de J a  toetura. 

t a  estaban torturando y e l la  en un momentodijo ;"Yo soy Elena Quinteros". Además se ve 

que la  tenían con ropa, in te r io r  solamente porque quK le  decían Sos tan linda y además 

tenes unos b ik in is  ca lad itos que te quedan tan lin d o s , no queres hablar? Vamos a ver
ti

s i surge e fecto . Traigan agua ca lie n te " . Le echaban agua ca lien te  y lo que se sentía 

xaiixia solamente eran los gritos de Elena. E lla  no hablaba, sino que solamente gritaba y 

los in su ltaba . Después x la sen tí va rias veces cuande pedía para i r  al baño y pasaba 

por al lado del grupo. Eso es lo que sé . Estuve t r  ' ' "  '  ’ nte

echando agua ca lien te  d ijo  fuerte :"Soy Elena Quinteros pero no tengo nada que d e c ir" .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santamarina acerca de s i p&dÍK 

laxdfiK iiKBRia puede p rec isa r la  fecha de la  última vez que vio u oyó a Elena Quinteros,

que era Elena porque la  conocía personalmente y

la  declarante responde:)
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_________Jfo  fu i detenida el 8 de ju l io  de 1976; a los dos o tres días ya empecé a se n tir

la  voz de Elena y eso ocurrid  hasta el 10 de agosto^ que fu i liberadq . Durante axfca 

esos d ía s , después que ya me habían dejado de to rtu ra r y ,  y había recobrado un poco más 

el ánimo, xh&bhs&x trataba d por todos los medios de ubi car el lu gar, dónde estaba, cuánta 

gente había ahí adentro \ entonces era cuando más la ve ía . La tenían separada del grupo a 

Mas unos veinte metros más o menos. La dejaban caminar s in  que v in ie ra  para el lado 

donde estábanles nosotras.

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i era un local o celdas 

in d iv id u a le s , la  declarante responde:)

_________ Era un local cerrado, un galpón muy grande donde se guradaban tanquetas,

tipo dfl fáb rica  que estaba tapada con unas lonas a m a rilla s , impermeables¡✓ 'fuardaban

los camiones. Ahí debajo de todo ese techo que ara inmenso, estaba la  sa la  de to rtu ra s ,

y la  cocina, que e llo s  le  decían el rancho^ y los baños, ira  pleno iUxisjciKaxyxifix

trasladaban
invierno y había unos temporales impresionantes. Nos /traxlaslsdaR a un espacio bastante 

d istante  para i r  al baño y a la  aíxKxna máquina de torturas y en ningún momento hx

nos khh mojábamos.
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Eran galpones como de zinc ; tenían ventanitas a lta s  y unas puertas corredizas , que a 

txxx veces se abrian para que entrara el sol * La máquina de to rtura  era una pieza a 

ezkzxiwx hecha como prefabricada; había una esca lera  por e l lado de afuera , que era 

por dónde subíamos a e lla  y por donde íbamos al baño a ig xzx ixx  higienizarnos , un día 

s í  y un día no.

A pesar de que es muy doloroso . x m íRx estoy dispuesta a seguir haciendo declaraciones 

dentro de lo  poco que sé .

(Se re t ir a  de Sala la  señora Regio Be g G utiérrez)

(Entra  a Sala la  señora Rosa Teresa Martínez de Escudero)

SEÑORA DE ESCUDERO.' Mi «zpflsxx esposo v iv ió  en mi casa hasta el 8 de marzo de 1976. Era

perteneciente al Partido Comunista . Sabiéndose perseguido mx, abandonó el hogar . A los

Fusileros
rtixx *  xtwaxxMjdxx rixx tre s  días de haberse ido , a llana mi casa el Cuerpo de/iMganxzxHx 

Navales . Quedaron se is  días en mi casa . Yo estaba enferma y diariamente re c ib ía  llamadas 

de mi esposo, cinco o se is  veces por d ía . Kadx hasta e l 29 de octubre que me llamó a las 

cuatro  de la  tarde , quedando en llamarme nuevamente a las ocho de la  noche . Nunca re c ib í 

s»c esa llamada. E l 9 de enero de 1977 vuelve a a llan a r mi casa un comando de in te lig en c ia  

y en lace , vestidos de p a rt ic u la r .

( Ante una pregunta del señorxRwm lix Presidente sobre s i su casa fue allanada

por primera vez e l 11 de marzo de 1976, la  declarante responde:)
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S^g3VdJB2£s£üGEfí&?- Así e s .

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre la  fecha en que rec ib ió  la  última

llamada de su esposo, la  declarante responde:)

Reitero que fue el 29 de octubre de 1976 , a la s  cuatro de la  tarde. 

q^iiAÁncnxiliinuunHmaniiBUBnaKitiiiixniBmiaxiiaGfaBXifiXBUiiucaxiwoiiiil xl&mirhaatadax xm

(Ante una pregunta del señor Presidente x sobre s i a p a r t ir  de ese momento no tuvo

más n o tic ia s  d ire c ta s /u b xs  su esposo, la  declarante responde:)! )

Las llamadas de el eran consecutivas .x$HKá£ Ese día quedó en llamarme 

i u x x  a la s  ocho de la  noche y nunca re c ib í la  llamada.

gencia y  e ix  Enlace de la  P o lic ía . Cuando les pregunté qué pasaba , me d ijeron , a punta 

reso lver
de/xaxaixtx , que iUsxgx miraban mucho te le v is ió n  y  que les gustaba hacer esas cosas. Revi­

saron toda la  casa , alrededor de dos horas. Yo estaba im posib ilitada . Se llevaron una 

cédula de mi espose de cuando ten ía doce años, fotos de él y  lib ro s . Viendo lo  que pasaba, 

les pregunté dónde podía averiguar por mi esposo y me mandaron a Castro y Raffo . Yo vivo 

cerca de ahí y  consecutivamente empecerá i r  los lunes y  los jueves. Un is a  día le  pregunté 

al soldado que atendía s i xaxihxxKx re c ib ía  paquetes. Miró la  l i s t a  y me d ijo  que no . 

Después me d ijo  que esperara la  próxima n.camioneta^que iba a tener novedades, pero no las 

tuve. ¡¡Después concurrí a la  Comisión de Derechos Humands del Pa la tio  Le g is la tivo  . Además, 

fu i a la  D iv is ión  de E jé rc ito  1 ; el Teniente Coronel Albornoz me hizo i r  va rias veces y me

de

El 9 de enero de 1977 fue allanada mi casa por dos personas



(Ante una pregunta del señor Presidente sobre qué quiere decir eso, la  declarante responde:)

No lo  i *  sé ; esa fue la  contestación que me d io . Si era una persona

dijo que iba a hacer usxiiiguanixrnx averiguaciones. En una de las oportunidades me ái dijo

que a nivel militar había viajado a Buenos Aíxkkx Aires. Yo le pregunté cómo podía ser eso.

rfljMx requerida , lo  habrían agarrado ahí y s i v ia jó  con documento fa lso  , también lo  sabrían . 

Cuando le  pregunté sobre x esto , me d ijo  que fuera a averiguar a la s  Agencias de V ia je , 

o n xx  cosa que no h ice*

En una oportunidad el doctor Hamlet Reyes me r i j ix  d ijo  que 1ba a hacer averiguaciones,

Seguridad o s1 1ba a se r  procesado. Me comunicó que Iba a averiguarlo a n ive l de los 

M in isterios del In te r io r  y de Defensa Nacional. Cuando vine a la  semana sigu iente , me d ijo  

que en el M in iste rio  del In te r io r  no tenían nada , pero que había quexataax averiguar más a 

n ive l del M in iste rio * de Defensa Nacional porque había cuarteles en el In te r io r . Me d ijo  

que me quedara tranqu ila  porque a m1 esposo lo había t  detenido e l® é rc ito x  y que esperara 

a una camioneta que iba a i r t  a mi casa. Nunca fueron .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre en qué fecha sucedió eso, 

la  declarante responde:)

No lo sé precisamente; yo víee al Palacio Le g is la tivo  entre los años

detenido
esposo estaba/bajo el régimen de las Medidas Prontas de

1977 y  1978 . Vine va rias  veces seguidas y  no me atendían y una vez logré entrevistarme



' 00323^
con e l doctor Reyes.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobres s i eso quiere decir qsun 

$kque a más de dps años de la  desaparición de su espeso el doctor Hamlet Reyes reconoció 

que había sido detenido por el S ¡jérc1to , la  declarante responde:)

A sí e s . En otra oportunidad , el doctor Reyes estaba dsx con U cencia  

ngxxx y  me atendió la  doctora S ilv a  Ledesma » quien me pregunté quleñ me a había dicho 

que lo  había detenido e l E jé rc ito . Le contesté que habla sido el doctor Reyes.

Entonces e l la  me d ijo  que no me s in t ie ra  mal porque muchas veces tenían a la s  personas 

demoradas , pero no daban la  Información a a ix  la  Comisión de DerechosxHxnHuidaxx Humanos.

(Ante una pregunta del señor Diputado Grunuctl sobre s i e l doctor Reyes y la  doctora 

S ilv a  Ledesma la  habían recib ido como Integrantes de la  Comisión de flerechos Humanos, 

la  declarante responde:)

S í ;  se trataba de la  Comisión de Derechos Humanos que en ese momento 

había en el Palacio Le g is la t iv o , x

(Ante una pregunta del señor Diputado Granucci sobre s1 se h icieron actas x de esas 

e n tre v is ta s , la  declarante xsxaxd responde:)

No .

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i con posterioridad a la x iia x x  última

d irecta
lamxx Hablada te le fón ica  a que h ix  hizo re ferencia  tuvo alguna noticia/de su esposo o por 

intermedio de alguna persona conocí dad, la  declarante responde:)
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tSfogfeL*- No. En este momento aparecieron dos personas para atestiguar , pero

xx ix  durante d todos estos años no tuve información .

(Ante una pregunta sobre s i esas personas ne habían tenido antes contacto 

con la  declarante , ésta responde:)

__________  No, porque habían estado detenidas.

Déseo entregar a la  Comisión documentación que obra en mi poder. Fue el 16 de

febrero cuando apareció el requerimiento de mi esposo.

SKN8MX (Se r e t ir a  de Sala la  señora Martínez de EScudero).
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(Entra  a Sala el señor Juan Bau tista  Moliese)

(Anta una pregunta del xbxhs señor Presidente, el declarante responde:)

Mi nombre es Juan Baustista  Moliese. Al momento de la  detención, 

era iuncionariox del Banco hipotecario del Uruguay.

xMwxwx Me encontré con Escudero el 29 de octubre a la s  11 de la  mañana*. A las 

6 o la s  8 de la  noche bxbxx de ese mismo d ía , él desapareció.

Yo lo encontraba mes a mes para darle una ayuda que aportaóamos compañeros del 

Banco H ipotecario , porque la  señora estaba sem ip ara lítica . E l la  se eniermó en marzo 

de 1975. El era compañero nuestro en el Banco Hipotecario . Trabajábamos en el mismo 

«t e d if ic io ; entonces, cuando me enteré que la señora se afeigxx había eníermado tu i a 

v e r la . Posteriormente, cuando él se iue del Banco, yo organizaba una colecta entre 

los compañeros para ayudar a la  señora.

Como d ije , el 29 de axKt octubre de 1976,fxBxai a la s  11 de la  mañana, iue 

la  última vez que lo  v f ; después no supe más nada.

El 3 de xafei noviembre del mismo año tu i detenido. Me llevaron al cuartel

de la  c a lle  In strucc iones, según supe después, porque en ese momento el único aüiwimmx 

tanxdBHbxíioHbania del lugar donde me x hallaba era el s ilb a to  delüx te rro c a rr f l

ind ic io

que xíU íéx a l l í  se o ía . A l l í  fu i torturado; paMxx posteriormente el sábado 6 me tra s-



C. de C.

ladaroni a A r t i l le r ía  I .  Tampoco en ese lugar ten ía noción de dónde estaba; me enteré 

después, cuando me lo comúnIcarion. El 7 de noviembre aaá nos dan a todos una p a liza . 

Cuando me iaMHíéxxjiiRmaiitaxcimmiaxBxrriHiDnDiiflHrficaKmflíix levantaron . . .  

x i  { No se oye)

la  incomunicación, el 10 o el 11, me sm1ix £ entero de dónde estábamos y  pfixqiáx 
a

por qué nos habían dado la  p ila  p a liz a .

(Ante una pregunta,ta el declarante responde:)

Calculo que me deben haber enviado enseguida al c u a rte l, porque en la  

segunda colgada t x ix  tuve un pxaklixnx problema del corazón. El k jueves de noche, 

una persona vestida de taima blanco —según pude ver por debajo de la  venda— me 

revisó  y me manda pauxsl para el x x i c u a rte l. £1 Un o f ic ia l me tocó con un palo y él 

le  d ijo : "tené cuidado con éste , porque sufre  del corazón". Yo nunca había tenido

problemas ca rd ía co s l.
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De eso sa lT  Sel 3 de ¿una junio de 1980. En primera instancia me dieron tre s  años 

y dos meses y ,  posteriormente, tres  años y se is  meses.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i mientras estuvo detenido tuvo 
en alguna oportunidad no tic ia s  concretas acerca del señor Ju lio  Escudero, y s i 

estaba detenido a l l í ,  el declarante contesta :)

No; ninguna.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i  lo  había v isto  únicamente ese 

último día y  después nunca nmás. el declarante responde:)

u¿ a )
No lo v í nunc^/ a s í es,

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i  fue testigo presencial o tuvo 

alguna no tic ia  por parte de otros compañeros detenidos en cuanto a la  s itu a ­
ción en que estaba en ese momento el señor Escudero, el declarante contesta :)

No .

(Se re t ir a  de Sala el señor Juan Bau tista  M olfese,)

(Ehtra  a Sala el señor Is id ro  Beron)

(Ante una pregunta del señor Presidente, el declarante responde:) 

¡11 nombre es Is id ro  Berón.

A Ju lio  Escudero lo  v í personalmente y v ia jé  con él el viernes 29 de octubre 

de 1976. Viajamos en un co lectivo  407 desde la  Universidad hasta el Hospital de C l ín i­

ca s , donde él descendió. Yo continué en el ómnibus. Eran alrededor de la s  19 y 30.

APero además yo fu i detenido el 10 de noviembre de 1976 en la s  c a lle s  Constitu­

yente X y  Yaro, por cinco personas de p a rt ic u la r . Yo iba por Constituyente, tomé Ydro
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para el lado de R ivera . En ese momento a salen dos de un Volkswagen, dos del bar de 

la  esquina y  uno de una sxp camioneta tipo panadero. Los cinco me hacen un c írc u lo  

apuntándome y me detienen. Me ponen a i en el Volkswagen, me encapuchan y me llevan  al 

13 de In g e n ie ría , en In stru cc io n es , a l lá  a m b a . Entonces, después de estar cuarenta y 

pico de d ías a l l í ,  alrededor de cuarenta y s ie te  o cuarenta y ocho d ía s , en un memento, 

a la  a ltu ra  del 10 de diciembre, a mí me estaban interrogando y  torturando y en ese mo-

d ice a los demás guardias que estaban ah í que me kh custodien, que él va a p a rtic ip a r y 

presenciar un in terrogatorio  que se estaba haciendo al lado* de donde me estaban tortu- 

randd a mí. El in terrogatorio  que estaban haciendo era a Ju lio  Escudero con unax»3M?xx 

mujer, una compañera que no sé quién es. La voz de Ju lio  Escudero yo la  conocí, L1 in te ­

rrogatorio  giraba sobre lo s igu ien te : ¿qué s ig n ificaba  en el Partido Comunista el método 

de uno a cinco? ¿C<5mo era y por qué atendía un hombre a cinco más? Ese era el in te rro ­

gatorio-que le  k iK Íx x  estaban haciendo a Ju lio  Escudero con una n i mujer. Entonces, el 

que me detuvo a mí, el que me interrogó siempre y me to rtu ró , en ese momento cesa la  tor_ 

tura conmigo y él va a p a rtic ip a r ñ y a in terrogar a Ju lio  Escudero con esa mujer. El in  

ia *  terrogatorio giraba en torno a qué s ig n if ic a !^ ! uno a cinco .

La persona que a mí me torturaba, la  que me detuvo y que fue a in terrogar a h í,

o *4 o
tenía un a l ia s :  Oscar Cuarto, La Momia. Estaba a h í, en el 13 de In g en ie ría , en Instruc-

mento uno de los que me detuvo^*mmhxxjU qi|ik« siempre fue el que me to rtu ro ,
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(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i se tra ta  del 13J de In ­
geniería o el 13; de In fa n te r ía , el declarante responde:)

- Fue en In strucc io nes, a l l í  a rr ib a .

Esa persona a la  que llamaban Oscar Cuarto es Alen Castro . El grado que tenía 

en ese momento*no i lo  sé , pero tenía un grado que ahí operaba como el hombre que d i r i ­

gía todo el operativo .

Se mantenían reuniones lo s v ie rn e s , y quien siempre venía a hacer reuniones con 

e llo s  era Gavazzo, hoy a la  orden del día de acuerdo a las declaraciones a de la  Argen­

t in a . Y él tenía un grado, porque mandaba todo el operativo , yo supongo que era algo

* * * L

a s í an como cap itán . El grado no lo  sé , Pero r& fétezque  e sco re  el ¿ l i a s ,  y repito el nom 

bre.

enero
Y Ju lio  Escudero el 10 de riiaisaJaRa/estaba con vida.adwxx

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i se trataba del 10 de enero 
o del 10 de diciembre, el declarante co ntesta :)

El 10 de diciembre. Porque yo c a l ca í el 10 de noviembre. El 10 de d i­

ciembre él estaba con vida a h í.

üespués, a mí me hacen el acta a l i s  pocos días y  me sacan para el 5'de A r t i l l e ­

r í a ,  para el C errito  de la  V ic to r ia .

. ( in te  una pregunta del señor Presidente sobre s i posteriormente a esa fecha no 
había tenido no tic ia s  referentes a la  situación  del señtr Escudero, h íx é h c ííx  
ya fuepa directamente o por intermedio de algún compañero, el declarante d ic e :)
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No. Lo único que sabemos es que los presos estaban en ese momento en dos 

cu a rte le s : en el C e r r ito , en el 5?de A r t i l l e r ía ,  y en el lM e A r t i l l e r í a ,  en el Cerro , 

en La Paloma, Y después, todos los presos, con el tiempo, iban al penal de L ibertad , Yo 

estuve cinco años a l l í .  El hasfei hecho de que él no hubiera llegado a l l í  me llamó pode­

rosamente la  atención. Eso no quiere decir que haya tenido ningún tx»  tipo de información. 

Me llamó la  atención de que iban los presos ya en 1977, en 1 9 7 8 en 1979i yo fu i l ib e ra ­

do a fin es de 1981 y Escudero nunca llegó al penal de Libertad .
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El estaba detenido ahí y* repito, quiero precisar bien el interrogatorio para que se 

entienda. El tema era de uno a cinco, porque parece que tenían un dato de que uno 

atendía a cinco y querían saber Yon bien qué era eso porque no lo entendían. Preguntaban 

si atendía la propaganda, la información, etcétera.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira de si cada uno era 

responsable de cinco compañeros, el declarante responde:)

____Ellos querían ir más al fondo en el interrogatorio de Escudero. Estaba esa

mujer --que no sé quién era--; spá querían obten_er mayor conocimiento de eso.

(Ante una pregunta del señor Diputado Granucchi en el sentido de si había 

reconocido a Escudero por la voz, el declarante responde:)

___Sí, y porque también trascendió el nombre; siempre entre todas las cosas se es­

capa* algo. Oí algo por ahí del nombre de Escudero y además reconocí la voz. Había 

piezas o reparticiones donde a través de un tabique perfectamente se oía lo que se 

hablaba. Inclusive, permanentemente fui interrogado en el sentido de q si lo conocía.

(Ante la pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira en el sentido de si e n  el
y si era una especie de careo,

interrogatorio particiPó una mujer/ el declarante responde:)

!fy
____ Sí/ era unanmnijK mujer detenida.

SEÑOR PRESIDENTE. - Agradecemos su presencia. Muchas gracias.
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(Se retira de Sala el señor Isidro Berón)

(Bitra a Sala la señora Carmen Sanjurjo)

BHRH Esta Comisión esta recabando informanión sobre la desaparición, dmxmsm en este 

caso, de la señora Amelia Sanjurjo y estamos tomando declaraciones de familiares y 

testigos. Tenemos entendido que usted es hermana de esa safen nimia señora y deseamos 

que nos dé su nombre.

SEÑORA SANJURJO.- Mi nombre es Carmen Sanjurjo Casal. Mi testimonio es muy corto 

porque mi hermana no vivía conmigo; ella vivía en Colón.

Lo único que puedo decir es que a mí me llamaron por teléfono y me dijeron que 

a mi hermana la habían detenido. Era una vo£ de hombre que no se identificó. Nosotros 

fuimos al otro día con mi padre --que vivía conmigo-- y encontramos la casa en un estado 

bastante calamitoso; cosas rotas, desaparecidas, la ropa de mi hermana bastante...

Suponemos que faltaba dinero porque ¡fusúa m e  hermana era bastante metódica e iba guardan-
Alt} l<-n

do dinero, Luego hicimos gestiones; fuimos al

ESMACO y a la Jefatura de feninanmc Policía --donde fui yo personalmente--, a la Marina,
nos

a la Comisión de los Derechos Individuales, donde im/pres en tamos por escrito; allí 

quedaron en que xsat nos iban a contestar i mi padre volvió dos veces, pero nunca le 

reppondieron nada. Posteriormente, tuve un llamado telefónico de una voz de hombre 

que me dijo que a mi hermana la habían matado.
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SEÑOR PRESIDENTE.- ¿En qué fecha fue eso?

SEÑORA SANJURJO.- El 12 de noviembre de 1977 fue cuando me enteré. De la fecha de 

detención me enteré el 12 de noviembre; posterior a eso fue la llamada telefónica.H 

SEÑOR PRESIDENTE. - Aquí figura como que fue en nonieiribre de 1976.

SEÑORA SANJURJO.- No; en noviembre del 77. Posterior a eses I2 de noviembre, una voz 

de un señor rae llamó por teléfono y rae dijo que a mi hermana la habían matado.

Yo pregunté, ¿cómoW, cuándo, por qué? El me dijo; "No le puedo decir más", y colgó. 

Yo trabajaba en ese momento en la Impositiva y una señora d --de unos cuarenta

años-- fue a vente en dos oportunidades con la misma noticia de que a mi hermana la 

habían matado. Me preguntó sin no sabía nada y si no me había movilizado. No sé apitícm 

quién era, no rae dijo quién era, tampoco se lo pregunté y no lammfi vi más.

vivía smutó/padre y mi esposo y ella vivía 5k en Colón. Allí había un chico --que va 

a ser testigo-- que era un pensionista que mi hermana tenía. El puede dar datos 

más concretos que los que yo puedo suministrar. Esto es todo lo que rae dijeron en el 

barrios , ademas de esas llamaditas por teléfono Pero de cierto nada.

Esto es todo lo que puedo decir porque nosotros no vivíamos juntas. Yo xriaráJón 
con mi

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de si nunca existió̂

te responde:)
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____ Nunca, inclusive no sé qmftn quiénes eran sus compañeros; no los conocía,

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de si nunca conoció 

a alguna persona que hubiera estado deten ida con la hermana, la declarante responde:) 

Tampoco. S€ que en el barrio detuvieron a mucha gente; inclusive hay un señor que 

no conozco que vivía frente por frente, que está en España, que le dijo a mi padre en 

una oportunidad que él la había visto. Pero no sé si fue una mentira piadosa o es a la 

realidad. Ese señor estuvo detenido en el mismo período que ella yyuna vez que lo sol­

táronse fue para España.

SEÑOR PRESIDENTE.- Le agradecemos su presencia. Muchas £r gracias.

jurjo y usted ha sido presentado como testigo. Le pedimos que nos dé su nombre y nos 

suministre su información.

SEÑOR AGUILERA. - Mi nombre es Carlos ASSsxAña. Aguilera. No recuerdo exactamente si eso 

fue el 29 o 30 de octubre de 1977. Venía del trabajo y como de costumbre a veces KtítSfiH 

abría la puerta y a veces lo hacía Amelia, Lo que me extrañó es que se N  abre la puerta 

del frente y se oye su voz. Me extrañó la voz, pero entré igual; en eso, me toman de

H  (Se retira de Sala la sáora Carmen aE Sanjurjo)

(Entra a Sala el señor Carlos Aguilera)

La Comisión está investigando la dmsaiaxximbpfi desaparición de la señora Amelia San­

ia camisa, me tironean un poco y caigo en el sofá. Estaba medio encandilado porque no
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había luz; yo venía del sol y como adentro estaba oscuro no veía bien. Buscaba a Amelia 

por la voz y no la encontraba. Entonces me dí cuenta de que era uno de ellos que gritaba; 

tenía la voz finita e imitaba su voz. Me dijeran: "Flaco, quédate quietoMBfl; venimos

a ver a Amelia Sanjurjo 'jf&ferno se encuentra. Queremos saber donde está, queremos locali­

zarla, pero antes que nada decí quién sos vos". Les dije que vivía allí y les pregunté 

quiénes eran. Me contestaron; "Eso no te interesa". Yo los miraba, estaban de parti­

cular, no los conocía. Mas bien tenían un acento extranjero; de pronto eran brasileños; 

eran pardos. Lo que tenían todos eran botas negras; de eso no me olvido más.
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Entonces empezaron a averiguar, a preguntarme dónde trabajaba, qué hacía. Me d ije ro n : 

m ira, f la co , acá venimos a a lla n a r , la  casa pertenece al Partido ComunlKsta y sabemos 

que acá pasan muchas aflama cosas, hacen reuniones, hacen vo lantes,y  de acá salen a pina­

ta r  muros y  de todo un poco; axvos debes de saber algo. Yo estaba medio asustado y le  

d ije  que no tenfa nada que ver con eso; que s1 bien ífe 'a lq u ila b a  la  pieza de a rr ib a ,

de mañana o de tarde, el declarante responde:)

__________ Era de tarde ; sjerfan mas o rriBnos las s ie te .

A eso de las nueve golpean de nuevo, me hacen su b ir , apuntándome con una automá­

t ic a  y dldéndome: no hagas ru idos, no hagas movimientos porque te  agujereamos. Otra - 

vez sentf la  voz de e l la .  La hicieron en tra r; no xJí vi quién e ra ; of ruidos y un g rito  

y  al parecer era una mujer. Enseguida llaman, aproximadamente a los dos minutos, por 

jna radio grande por la  que se comunicaban para afuera, no sé con quién. Cada vez que 

hablaban para afuera, levantaban la  radio de m1 casa para que no escuchara lo  que e llo s  

hablaban. A sí pasó toda la  noche; me dejaron a rrib a  y no me dejaban b a ja r. Hablaban 

entre e llo s  y sa turnaban; uno subfa y bajaba el que estaba a rr ib a . Yo le s d ije  dónde

los problemas de tfS93fe/no los compartía P 'cada cual hacfa su vida.

Así pasatton unas dos horas. E llo s  hablaban entre e llo s . Me tenían aparte.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre qué hora era aproximadamente; s1 era

i
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trabajaba y que ten ía  que entrar a l d ía siguiente a las se is  de la mañana, y

ti
debía s a l i r  a las cinco. Me d i j e r o n Ho te pmgmx pongas nervioso, te vamos a

ti
acompañar, pmxAfti tra tá  de portarte bien. Hasta entonces no se sabía nada de Amelia.

Al otro dfa me levanté;x*1ncltfso e llo s  me despertaron**, aunquefno dormí, estuve 

despertándome continuamente porque me estaban apuntando toda la  noche; pero a s í y todo 

fu i a trab a ja r. No sé s1 me sigu ieron . Antes de irme, me d ijeron : ¿/o avises a nadie,

pórtate b ien, te  estamos siguiendo. Trabajé todo el dfa y cuando vo lv í a casa todavía

" i  1 *
estaban e llo s . Entonces me d ije ro n : ffllrá , k íb  f la c o , cayeron t re s . Luego n abrieron

(/
una especie de lib ro  y me mostraron fo to s. Me d ije ro n : & ver s i  conocés a alguno de es-

t o s f  Yo les respondía que no conocía a ninguno, aunque por lo  menos cono­

c ía  a t re s ; pero mantenía ese "no". Me amenazaban de que s i no decía que conocía a

me iban a l le v a r  y
alguna de esas personas/lo iba a pasar mal. Como contesté que no conocía a nadie, se

n
pusieron muy nerviosos y  me agarraron de nuevo de la camisa y me d ije ron : £ i  no contás, 

te vamos a l le v a r ; acá lo  pasas b ien, pero a llá  no. Uno le  d ijo  a otro : Ho te hagas
^ n/vt ¿¿O / f>•r rwví. y

problema, que es un ch iq u ilfn . y  empezó a hablarme más tranquilo  y pausado,

preguntándome s i conocía a a lgu ien , y yo le  contesté: s4 los conociera se lo  d ir ía ; no

gano ni pierdo nada con/decirlo .

En ese momento vuelve a sonar la  radio de e llo s , que era como un grabador grande.y

se comunicaron nuevamente. En e l momento en que se comunican, me hacen sub ir otra vez
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y  prenden la  radio de casa a todo volumen; no sé/qué hablaban, pero s í  sé que se comu­

nicaban para afuera.

Ya en la  tarde, al poco rato de hiatos xmxiflnitiBbDX que yo habfa golpean la  pmrm

puertam^/nie^hacen poner de espaldajen la  cocifna, con las manos a rr ib a , y me dicen que ’ 

no me dé vu e lta , que viene un señor a verme. Entonces, yo voy a m ira r, y me dan un

if<rculatazo en los ríñones y  me doblan. A la  vez me dicen: pe d ije  que no h ic ie ras  nada,

ti
que no te  des vu e lta . Parecerfa que éBemx esa persona que llego era el je fe  de e llo s  

por la  forma en que lo trataban. No se daban nombres entre e llo s * . Alcancé a ver a 

un hombre grande, a lto , canoso, peinado, de cara rosada, que,psx al parecer, era el 

je fe . Estaba de p a rt icu la r  y también t ra ía  botas negras. Cuchicheaban entre e l lo s , pero 

no entendía lo  que decían. Yo no podía m irar, Al cabo de un rato se van. Por lo  que d i­

jeron los vednos era una camioneta verde. Se van y  uno me dice : f la c o , quédate tran­

q u ilo ; pasate a lcoho l; ¿te duele mucho? Se^ablandaron un poco. Yo le s  pregunté por qué

me trataban a s í ,  s1 yo no había hecho nada. Me hicieron sub ir otra vea, siempre acompa- 

ado. \a noche.^^o no quise cenar nada. Dormí toda la  noche y  al otro

d ía me fu l a tra b a ja r . Me parecía que uno de e llo s  me seguía. T raté  de seguir derecho, 

Trabajé todo el día y , en la  ta rd e , cuando nixtesSE&W'no estaban.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira respecto a por qué medio se

trasladaba al trab a jo , el declarante responde:)
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__________ En ómnibus, en el 130.

(Ante otra pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira sobre s i en e l ómnibus iba 

alguno de e l lo s , el declarante responde:)

_________ Por la  ropa me parecía que s í ,  que era alguno de e llo s .

(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni acerca de s i algunos quedaron en 

la  casa, e l declarante responde:)

_________ Eran tre s . Fueron dos días y parte de la  mañana; al te rce r d ía , cuando llego a

casa, ya no estaban. Me dejaron una esquela en la  heladera, en la  cual decía :

f la c o , por la  demora y firmaban abajo con unas cruces.

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de s i ,  durante el tiempo que 

estuvo a l l í ,  s in t ió  algún comentario respecto a la detención de la señora Amelia

ti

San ju rjo , ya que eso se trataba de una ratonera, el declarante responde:)
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___________ Me d ije ron : "Mira f la c o , quédate tranquilo  que a e l la  ya la  agarramos en

la  e d ito r ia l?  Se tra ta  de una e d ito ria l que queda por la  c a lle  Ju n ca l, a¡ creo que es 

G rija lb o . La querían a e l la  y me d ijeron que yo, como xx v iv ía  en ese lugap ten ía que 

saber algo más.

(Ante una pregunta del señor Presidente de s i a e l la  no la  habrían áKiHHdB 

riax detenido en la  casa, el declarante responde:)_

_____________ fio, para nada.

Joizjnfá
(E l señor Diputado Lorenzo Rovlra figgggque , üeg'in lo declarado, .1 te s ­

tig o , oy5 un g rito  de mujer y alguien que entraba, ,uc posib le­

mente se ría  otra persona, 3 lo que el declarante agrega:)

__________ Supongo que habrá sido preguntando p̂or Pocha, ,.or Amelia y la  hicieron en tra r.

(Ante una pregunta del señor Presidente de s i.n o  tuvo la  impresión de que 

era la  propia Amelia, el declarante responde:)

_________ No, porque la  voz era d is t in ta . La de Amelia era una xay voz muy f in a . vo t ra ta ­

ba de escuchar pero el volumen de la  radio estaba muy a lto . Lo que s í  me extraña era 

cómo sabían im ita r su voz tan perfectamente, s1 e llo s  nunca la  habían oído, sólo por

haber ido una vez a mi casa; quizas habría algún micrófono.
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(Ante una pregunta del señor Diputado V á illa n t acerca de por qu" dice 

que era una im itación y no considera la  ¡tfisÜHbNaxpxi posib ilidad  de que 

fs pudiera ser e l la  misma, el declarante responde:)

______________ El primer dfa que entré a casa y qxa estaban e l lo s , oí la  voz de e l la ;

fue en el momento en que me empujaron y me xxX tira ro n  en el so fá . Mire y e lla  no 

estaba.

 ̂ observa que
i  ÍAHtaoRaxiwrisgMrataxdaiii/señor Diputado YAx V a illa n t/ ím xsa x ílí s i e l la  no estaba 

en el mismo ambiente da que el te s t ig o , jsfBxraxsróxcabria la  posib ilidad  de que 

estuv iera  al lado. La duda que se plantea se debe a la  to ta l id en tificac ió n  

de la s  voces. Dice que hay dos posib ilid ad es, que fuera una im itación o Mq 

que e lla  estuviera  en ese lugar y el testigo  no hubiera podido ve r la )

(E l señor Diputado Lorenzo Rovira observa que por todo lo que escuchó después 

y íe s  demás in d ic io s , parece que r» la  estaha^esperando, -ues no la  hablan 

capturado aun)

(E l señor Diputado Granucci aclara  que el señor Diputado Lorenzo Rovira 

no puede e x p lic a r , óino que debe contestar el te s t ig o , a lo  que el decla­

rante agrega:)

______________ Fue como yo d ed ax . Después x b x íx x í vo lv ía  a escuchar la  voz de e lla  di c ien-

doü:"Adelante, pasea. ¿QuÓ ta l? "  Ahí vuelve a entrar esa señora, que no quien e s ,
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pero por la  voz me df cuenta de que era una mujer. La empujaron, sen tí un ruido y  

después no escuché nada más.

(E l testig o  se re t ir a  de Sa la )

(Ingresa a Sala la  señora Sara Barrocas de Arig 'n con sus dos h ija s )

SEÑORA DE ARIGON.- Vengo a denunciar el caso de la  detención y desaparición de mi 

esposo, que tuvo lugar en la  madrugada del 14 de ju n io , alrededor de la s  ix íí 0.15 o

0.30 ade la  madrugada. E llo s  vinieron y tocaron timbre. Aclaro que vivimos en un *d i-

En
f ic io  de dos p isos, compartido por integrantes da una misma fa m ilia ./e l apartamento 

de abajo, 001, viven mi suegra y mi cuñada; en el primer piso vive un cuñado mió y 

en el segundo piso vivimos nosotros, Mi cuñado vino a atestiguar porque Kwaxiífí en tra­

ron en iiaxinasa su casa.ymjsccKciamiitRinteaiixiiiBmHmfraw Yo declaro lo  que o c u rr í' en la  mía.

estábamos durmiendo y de pronto oí golpes contra la  puerta y g^nte que g ritab a : " 'b ran ,

..'eran, Fuerzas Conjuntas11. Vinieron dos o tres personas vestidas d® soldsdojy recuerdo

uno vestido de c i v i l ,  un hombre no muy a lto , bastante rubio , que tenia p a t i l la s  j  un

gorro --era en invierno-- y p&síkxbn pidieron los documentos de la  gante aue v iv ía  en 

s
el apartamento. Le/mostré los documentos d? cada une y Horp.rp  dijeron que Iban a en­

t ra r  al dormitorio de nuestras h ija s  para contro lar s i e lla s  estaban a l lá .  Estaban acer­

tadas y cuando entraron la s  iluminaron con una lin te rn a . Cespu's revisaron el dormito­

r io  y nos hicieron pasar al comedor de la  casa. En el ín te r in  ni esposo y* se habí
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¿vantadc. he hicieron ab rir  lo.: cajones del trincha'-!-*:.: :u : i as ;

te - ta ra . Sobra la  mesa había uno: papales mire09ra fiad o : j  cocui de

"‘s c r ito :
ra* Los expliqu" que yo era profesora y se trataba de #S>í*TOíí Jo los

niraron 5 a que 

estudiantes.
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dhñJbi'cyn
Wití#bbti también otaa b ib lio teca  y vieron cantidad de hojas mimeograf.£adas, pensando que 

era m aterial subversivo . RéíHéS También eran todos escrito s . Ademas,cuando él entro al 

comedor preguntó a mi esposo cuál era la  parte de la  b ib lio teca  y  empezó a sacar grupos 

de l ib ro s ^ S f r  passx puso sobre la  mes^^SKxáÉx¿J^espués de hacerle algunas x̂k preguntas a 

mi esposo, £n un momento dado, me jas: pidió que le  alcanzara los c ig a r r i lo s , pero esa 

persona d ijo  que no podía hablar porque estaba k x h  incomunicado. Después de k m x x  re v isa r  la 

b ib lio teca  preguntó s i teníamos algún elemento e sc rito  del proscripto Partido Comunista, y 

nosotros d ij^ que noJiabía nada. Cuando se re tirab an , se llevaron los lib ros/ rué

irmar una ho¿a mimeograf-éada donde constaba la  fecha, el dom icilio , la  hora y donde

tf'H Á .

decía que había sido tratada atóa* en forma co rrecta . Tuve que firm ar ese papel <fue e llo s

se i ia x a  ^  quedaron. Reconocí ese form ulario porque la  señora de Escudero tiene uno sim i-

¿¿lcc fíy v 'm s iJ^
la r .  Cuando e lla  me mostró el papel, v i aa que sim ilar.'ríp roced ieron  a lle va rse

a mi esposo y  el que d ir ig ía  el operativo tomó su cédula de identidad. Yo se la fu i a dar 

« mi esposo, pero H  otra persona d ijo :"  Esto me lo llevo  yo ", y se Impuso en el b o ls i l lo . 

Cuando se lo estaban llevando e le  pregunté a dónde se lo  llevaban y me dijeron que a

p a r t ir  de ese momento quedaba a d isposición de las Fuerzas Conjuntas. Eso fue un martes

de madrugada. HX Oejé pasar unos dos o tres días^porque durante esos días se estaba
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produciendo una gran represión^ Continuamente uno oía que llevaban gente detenida por

decenas y  supuse que en seguida no iban a darme información sobre é l .  Dejé pasar unos

días y no sabía a dónde d irig irm e . En mi trab a jo , en mi lic e o , había una káqja chica, h ija

de
del Coronel Hugo Camps,/a quien conocía —porque somos de la  misma ciudad de F lo rid a —

a la  esposa. La llamé por telefono y le  pedí una e n tre v is ta . Fui a la  casa y en seguida 
a él

lo  llamó/por teléfono al ESMACO. El le  d ijo  que el E jé rc ito  lo tenía y que estaba 

incomunicado. En el ín te r in  empezamos a i r  al Comando Mayor del E jé rc ito  para saber algo;
ya

iban mi h ija  y mi cuñada /xaxflKsxÉiRi&aHElfcKsiaxyK que as yo no podía i r  porque estaba 

trabajando. Iban a esa dependencia del Priado donde pedían ropa para los detenidos ,

E lla s  ikan fueron va rias  veces pero nunca le  pidieron ropa. Seguí haciendo indagaciones* 

£n el mes de ju lio , V o lv í a. i r  al ESMACO ysti y a l l í  siempre habíareolas de gente, decenas 

de personas esperando para ser rec ib id as. Un día me rec ib ió  un coronel Capó y me d ijo  

que re c ib ir ía  no tic ias acerca de él en el momento correspondiente. Pero me llamo la- 

atención que ni s iq u ie ra  me preguntó el nombro de la  persona por quien yo indagaba. K 

También en el mes de ju l io  fu i a la  ciudad do Florida y a l l í  fu i a ver a un corono],

que sabía que había estado en Montevideo, el coronel Carlos C a n c lin i, que era conocido 

mío de la  in fa n c ia . Cuando le  d ije  cuál era la  situación d\ mi espose, que lo habían t

detenido y que no tenía n o tic ias de é l ,  me d ijo  que debería e sta r incomunicado y que • 

cuando le  levantaran la  incomunicación me iban a a v isa r . Me d i jo :1' En cuanto hable,
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per3s cuidado c;ue le  van a levantar la  incomunicación". Entonces, yo le  d i je : " S í ,  pero

¿s i no habla?". El me d i jo : ,lVos perdé cuidado que nosotros sabemos como hacerlo hab lar’

Me d ijo  que los miércoles venía a Montevideo porque ten ía un negocio con aixxíiaKHai 
VJ & tÍA ¿U £ ¿'' 1(K Cx J - 4 ^ ^ )

si te di s i teléfono de mi suegra. Pa:Campsj. t 6 ;u§gra. Pasaron los d ía s , una semana o dos, y yo

no rec ib ía  notic ias  ̂ También fu i a hablar can un Coronel Ottq \\e-f . en forma

personal^y el me d ijo  que fuera al Prado, que lle v a ra  ropa, que posiblemente a l l í  iba

a tener n o t ic ia sE h to n c e s  conseguí una bolsa p la s t i l le r a  y mandé ropa, fue mi h ija

con mi cuaada j s k k h x ír x e b íi y dijeron ^mkx Venimos de parte del Coronel Otto 
y nos

/ d ijeron que trajéramos ropa para Eduardo Arigón". Pero la persona que estaba a cargo, 

slÍH0 d ijo  que no tenían ese nombre en la  l i s t a  y que esa persona no ten ía por qué

meterse a
y  ¿ ir'*w

mandar gente a s í . )  El día 31 de mandé una carta a la  Comisi on

Nacional de Derechos Humanos d ir ig id a  al señor Hamlet Reyes. La carta fue recib ida 

acá por el señor Murguía . Llame a los fl(MRK quince días y no tenían novedades. Esto 

fue en íí l  1977..Dtiez días después vo lv í a llamar y no tenían novedades. Les voy a 

decir en rasgos generales porque en el ín te r in  también hacía indagaciones. Por ejemplo 

cuando pasaron tres o cuatros semanas fu i a ver b íx x Khkk&£h al ffluncio ^postól igo , que 

d ijo  que iba a t ra ta r  de indagar. Nunca nadie me pudo decir nada.

El 19 de setiembre de 1977 fui a la  sede del E jé rc ito  Tlumero X» acompañada
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por mi suegra, donde nos atendió el coronel Albornoz. El d ijo  que iba a indagar

a l l í .  Fue para adentrof'no sé s i habrá consultado algún fichero*y d ijo  que a l l í  no

tenía ninguna persona con ese nombre. Le entregué una carta d ir ig id a  al general Zubia.

ver nuevamente al Coronel Camps por dos veces. La primera vez me ti i  a d ijo  que todavía no 

ten ía n o t ic ia s , que no sab ía , que e sta r ía  incomunicado. Después fu i otra vez y me d ijo

de mi esposo ni el operativo en que había tenido lugar eso. Le d ije  que me llamaba mucho 

1 a ten c ió n  fe que no tuvieran un archivo o algo para demostrar que estaba todo organizado; 

pero me d ijo  que no. Incluso le  comenté —se habían llevado al señor Ju lio  Castro-- s i no 

habría pasado lo mismo que le  ocurrió al señor Castro, que había sa lido  de la  casa y nunca 

más dieron información sobre é l .  E l d ijo  que no sabía quién era Ju lio  Castro. Me pre­

guntó quién era y yo le  expliqué que k era el D irector del Semanario "Marcha” ^ q u e  

había sa lid o  de la  casa y que nunca había vuelto y por e l que la  gente xd i ndagaba 

tanto . Después me contestó: "Ahí Es esta persona por la  cual recibo tantos telegramas y 

peticiones desde el e x te r io r" . De KBpgiaK repente le  d ije  que estaba preocupada, que era 

in v ie rn o , que mi esposo ten ía un poco de presión >xe(«hxíí  ̂ y que quería enviarle  ropa-* 

como para que me d ije ran  que enviara ropa o medicina a un lugar, para saber dónde axíax

n setiembre fu i a

que habían preguntado y  que en otras dependencias del ¿ jé rc ito  no figuraba el nombre dai

estaba. Me d ijo  que no me preocupara, que en el cuartel le  daban ropa y por medicinas,
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que estaba^ atendidos por médicos. Al f in a l me pregunto como era el apellido de mi 

esposo. Le contesté:"Angón''. El me preguntó:XXX2!XiíX#ÍlHGÍ¿f "¿Angón qué?" Yo le d ije : 

'‘Arigón KHÜüiiXiíKXX Casteljs". La primera vez me había dxKaxí^x dicho que lo tenían pero 

que estaba incomunicado. Después me dijo¡"Nosotros tenemos un Arigón que sexAkxs no 

es Arigón Gaste l|s , que es Arigón Rodríguez". Entonces no era la  misma persona. KKlíáíH 

Me d ijo  que iba a dar cuenta a la  P o lic ía  y que iban a pedir que mandaran funcionarios

para que interrogaran a los testigos ocu lares, cosa que nunca ocurrió .



U O M ' f
GLADYS/ELIZABETH COMISION DE DE ;ECID0S 101

También fu l al M in isterio  de Defensa Nacional; me d ijeron que no era asunto de e llo s  y me 

mandaron al Comando Mayor del E jé rc ito . A l l í  hablé con el coronel La itano , 

quien me d ijo  que h1zp Indagaciones , pero que el nombre de esa persona sax no coastaba

en nlngGn lugar. En setiembre fu l a 1a/RxafBaixxa Naval y al FUSNA . En todos lados me decía» 

que esa persona no estaba k t detenida . El 12 de diciembre de 1977, mi suegra hizo un 

habeas corpus . En febrero de 1978 verbalmente me contestaron que habían x preguntado en 

la s  tre s  dependencias y  que en ninguna de e lla s  estaba esa persona. Eso fue hecho en el 

Juzgado M ilita r  de Instrucción de 2°Turno. Después se h icieron uno o dos habeas corpus más. 

Continuamente estaba i ia x  yendo a d is tin to s  lugares y a d iferentes inxrtiiibMibEmx instituciones 

arpxx para ver s1 tenían n o tic ia s . También fu l a la  je fa tu ra  de p o lic ía  , donde me dijeron 

que a l l í  no tenían nada que xxSxxxx ver y  que fuera a la  c a lle  Maldonado. Entonces, fu i 

al Departamento N°5 de Informaelón e In te lig en c ia  y  me d ijeron que a i i i x  a l l í  no estaba 

esaxjUMCXitix persona. En e l ínterin ,tam bién hx tra té  de ponerme en contacto con diversos 

m ilita re s  , aunque en este x momento no recuerdo h sus nombrescxxxx . Pasando el tsmxx 

tiempo, el 27 de diciembre de 1978 se aandÓ otra carta al Presidente de la  Comisión Nacional 

de Derechos Humanos . El 7 de agosto de. 1 9 8 0 eiwtx envío otra d ir ig id a  al doctor Federico

U
xAxxx Sa rc ia  Capurro. Nunca re c ib í ninguna respuesta . Viendejen el país no podía conseguir 

fcwx ninguna información , tra té  de ponerme en contacto con d is t in ta s  in stitu c io nes in terna­

ciona les. Envié una carta a la  esposa del entonces Presidente de los Estados Unidos , el

Prefectura
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señor ¿juclurx Cartee ,* al je fe  de la  Ig le s ia  a la  cual co ncurría , a Aniñesty International

y a la  OEA . El 27 de marzo envía una carta al general Rodolfo 2 Zubia. Esta carta fue 

entregada al general Carlos María S íq u e lra , quien en KsaxxdSaBXBKBxRMraiáánxm khx ese momento

era Presidente del Banco de la  República O riental del Uruguay. A él le  jm&x entregué personal

general Zubia , no lo  sé . Unos días después, por Intermedio de mis padres , elxgxex 

■x kx general S íquelra me mando decir que no fuera más por el Banco porque lo comprometía. 

También envié cartas al entonces teniente fi general Gregorio Alvarez y a la  Cruz Roja 

Ih l i x  Internacional . Con el correr del tiempo , me fu l entrevistando con gente que venía 

del exteriorlpttt&ttf^tfftttWDKma^^ , por ejemplo , un R jp x ii Diputado Alemán

y personalidades de Estados Unidos y  de I t a l i a .  También k ixx  h ice gestiones en la  Oficina 

de¿Aftucmutónxm Información sobre Personas fia* Desaparecidas, que está en la  c a lle  Uruguay, 

aunque no recuerdo el número. Me d ijeron que a l l í  se hacían la s  Indagaciones desde el 

e x te rio r de las personas desaparecidas. También fu i al Se rv ic io  de In te ligenc ia  M ilita r  

que está en la  c a lle  Larrañaga. ttsatíx Continuamente iba a los d is tin to s  cuarteles y 

preguntaba por esa persona. De repente , venía un soldado , iba para adentro,* vo lv ía  a los 

au xp u B p  pocos minutos y me decía que esa persona no estaba. En rea lid ad , fue un x íik k h s ís x  

Kt  v ía  cru c is  , en el que aún xixpx v ivó . También había mandado una carta a la  OEA y  und

d ía re c ib í smiutajmtwiflmiw contestación ix  notificaba que el caso de m1 esposo

era el N°3471x y  decía : Ju lio  Arigón ; fecha de respuesta del gobierno* : 28 de agosto de
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1980 . Decía a s í :  “De acuerdo con instrucciones de mi gobierno , tengo el honor de i *Ix 

d irig irm e a l señor Presidente para hacer referencia  al caso N* 3471 de la  Comisión Interame- 

rlcana de Derechos Humanos jtótáí/poner en su conocimiento la  siguiente información: Ju lio

totalmente fa ls a s " . ExiB>«ax#xfuve que a c la ra r que no estaba indagand 1o Arigón sino

• ê LuI s Eduardo Arigón. que era el nombre de m1 s ix  esposo. Entonces tuve que enviara una 

jun xxaxxx nueva carta haciendo esta aclaració n . Les envié una cantidad de documentos, entre 

e l lo s , un ce rtifica d o  de nacimiento y un ce rtifica d o  de casamiento de sus padres para compro' 

bar su identidad. Además, mi esposo ten ia un feax»axflx hermano que se llamafljt Ju lio  César 

Arigón . E l 21 de agosto de 1981 re c ib í otra carta en la que se decía : “Con re lación  a 

Luis Eduardo Arigón el gmhriiuiHmxoi gobierno del Uruguay informa que desde el 4 de mayo de 

1977 en que recuperó al lib e rtad  no se re g is tra  como detenido ni procesado'1. A mi esposo

lo habían ido a tKxax detener e l if i de mayo de 1977 y lo tuvieron duKNa durante cuatro

d ía s , o sea , hasta el 5 de mayo. D ijeron que lo habían detenido por ru tin a . Lo tuvieron en 

e l Departamento N°5 y  otsipMftxxxaiiáx lo soltaron . Después , v in ieron en jun io  y se lo 

llevaron # ***¿-*^ ¿*¿1 '

Seguí escribiéndome con la  Comisión iM ia IWteramericana de la  OEA , pero x ax nunca 

«xxxxxkbxx re c ib í ninguna Información o algún in d ic io  que pudiera servirme para saber donde

Arigón no se encuentra detenido ni ha sido procesado.ex Los términos de la  denuncia** son

4

podía encontrarlo . En febrero o en marzo de 1978 detuvieron a un primo segundo de mi espos0
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quien, justamente, se llama kx ix  Litis Arigón. Tahblén lo c ité  para que idus* v in ie ra  

a esta Comisión, pero no debe haber venido por s cuestiones de trabajo . Lo detuvieron por 

confusión . No sabe a donde lo  llevaron . Pienso que va a ven ir a hacer la  denuncia. Lo 

tuvieron encapuchado y nunca supo donde estuvo. En los interrogatorios que le  h icieron le  

í*xx  preguntaban cómo se llamaba . El contestaba: Lu is Arigón. Le decían que no podía se r .

£1 les respondía que s í  y  les mostró la  cédula. Después oyó la  voz de una persona que decía: 

“Pero Arigón es más grande'1. Aclaro que esta persona es más xajixqxixnj baja que mi esposo, 

ntxxxqpc quien medía hhxkbI xbx 1,80 metros . Además, s in t ió  a alguien que le  d ijo  q a esa

persona que se c a l la ra , que no hablara i& m w a á M y  ordenó que lo  sacaran de la  habitación, 

Ese es e l Gnlco In d ic io  que tuve de que m1 esposo podría haber sido v is to . En esa época no 

pciui pude saber nada más .

Icx (Ante una pregunta fakmuMix del señor Presidente sobre s1 tuvo alguna no tic ia  

respecto a su esposo por Intermedio de alguna persona que k i  hubiese estado detenida y  que 

lo hubiera v is to  después del 14 de jun io  de 1977, la  declarante responde:)

Eso recién lo  vine a saber en los años 1981 y 1982. Sé que afuera está esperando un

testig o  , el señor Juan Angel Toledo. Parecería que él v io  a mi esposo . Después ,  en 1984, 

CMXfuta s a lló  i  de la  cárcel Eduardo Platero —quien también está esperando para atestiguar—

y se supone que lo  vio  , aunque no estoy segura, A una señora amígaxxxtiisbxx —también 

y  a su esposo los detuvieron
vecina mía—/Icxd itu c iu c iH  dos días después que a mi esposo.x£lüismB5iteatDamB)n£Qi)9a)«d«asia
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$£t Estaban encapuchados y tenían números que los identificaban . La señora no pu'ede saber

s1 vio o no a mi esposo . Dice que tiene la  sensación de que llamaron a un número y que vio

a una persona ,  pxa pero lo  único que vio fueron sus pantalones. No pudo ver más . Dexxepeftrix

xxKjpixx repente^ podría haber sido é l ,  pero no puede dar seguridad, porque no le  oyó la  voz

y tampoco le  podía hablar.
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En ese momento se llevaban decenas de personas, muellísimas gente; las ca lle s  estaban

v *
continuamente recorridas por la s  k m  chanchitas, p o lic ía s , m ilita re s , soldados. En 

una de las en trevistas que tuve con el ehkmsl coronel X Camps, él me d ijo  que, de 

pronto, lo  que había ocurrido con mi esposo es que los compañeros» habían hecho alguna 

operación y que lo habían llevado . Le respond^que eso era imposible.

(Ante una pregunta del señor Presidente, la  declarante responde:)

Me re fie ro  a los compañeros de m ilitan c ia  de mi esposo. Les d ije  que todo el

autáa mundo estaba trabando de esconderse, de huirta;que la s  ca lle s  estaban terriblem ente

v ig ila d a ^  , por lo tanto, que no ex£ cre ía  que fueran/hacer un operativo por mi 

esposo, que no era de importancia, s i no que era un m ilitante más.

Yo veía a veces a Camps, en e l pasar de los años, porque él ten ía  un paparta- 

mento j f  cerca de mix casa. En una de esas oportunidades, me d ijo : "¿Tú v iv ís  acá ? " . 

Le responde que s í .  Me d ijo : "¿Y la  casa es tuya?". También le  respondí afxxxnatxxs 

afirmativamente. Entonces, me expresó: "M ira; lo que podes hacer es e s c r ib ir  un^car- 

ta de denuncia de Xjsarixix todo lo  que ha pasado. Tenes que axxxgaxixxx aimaBpañixmx

arreg la r esas cosas, porque tenes h ija s  y ,  d^fpronto, un día se van a querer casar. 

Escrib id  una buena carta que yo te la  presente a l SMXKB ESMACO quKmymxtomlamx para

a rreg la r tu s itu ac ió n 11. No le  contesté nada. Consulté con mi suegra y  e l la  d ijo  qae
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no lo hiciéram os, en primer lugar porque teníamos miedo de que se quedaran con la  casa 

y , en segundo término porque no teníamos confiaaza. No hicimos ese trám ite .

Aqitxx Mis h ija s  están aquí presentes para atestiguar que mi esposo fue realmente 

llevado , que no es fa lso  lo  que denuncio.

x i f u f ix  s ig n if ic ó  todaj esta manera de actuar para la  fam ilia  y para el pueblo en gene­

ra l .

(Ante una pregunta del señor Diputado Granucci en el sentido de s i alguien 

de los que hizo el operativo se había id en tificad o , a i la  declarante responde:)

(Ante una pregunta del señor Diputado Granucci, la  declarante responde:]^ 

____________Cuando llamaron a la  puerta d ije ro n : “Fuerzas Conjuntas1', En la  puerta que­

daron vig ilando dos soldados axant armados con m etra lle ta . A casa entró un soldado, 

uniformado de verde y  otra personas de p a rt ic u la r , que era quien dáfxxxx d ir ig ía  el 

operativo dentro de la  casa. Mientras tanto , quedaron una cantidad de soldados en* el 

piso de abajo y  en la  planta baja . ifóxiuiuMiBinx Vinieron ocho o diez soldados. Cuando 

se llevaron a mi esposo vimos que los lib ro s  los ponían en un auto F ia t , de k í b í x k í x  

co lor blanco. El soldado se fue en ese auto, que ya ten ía otros U b re s . A mí esposo

Por sobre todas la s  cosas, quiero poner*

No.

lo llevaron en una camioneta .
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(Ante una pregunta del señor Diputado Granucci, la  declarante responde:)

__________  Era una camioneta del e jé rc ito . Era xxu ix azul marino o verde; no estoy

muy segura del co lo r, paque^de noche. B Lo que s i puedo afirm ar es que era del e jé r­

c ito .

(Ante un pregunta del señor Diputado Lorenzo* en íimaiiflXHXxix cuanto a s i 

seleccionaban lo s lib ro s  que ia ix a x  llevaban , la  declarante responde:)

__________  Cuando entraron le  preguntaron a mi esposo* cuál era su parte dé la  b ib lio te ­

ca . Sencillamente los tomaban; no v í que se pusieran a m irar t ítu lo  por t í t u lo . xHajax 

Haáaxwax Hojearoh un lib ro  y  preguntaron: "¿Esté e sc rito  en ruso?"; le  respondimos

que no, que sxixba era en vasco. También se llevaron otros lib ro s , por ejemplo,

vi lo
"A rticas y  la  p atria  grande". Cuando/xí que se/llevaban,HXBxlibKH le¿ d ije : " Ese 

lib ro  no tiene  nada de a malo; en la  escuela recomiendan su le c tu ra " . Entonces 

me respondió: "Embrómese; yo me lo lle vo  ig u a l.

(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni en cuanto a s i podría 

Ixxxmxnlítóirixm id e n t if ic a r  al je fe  de comando que actuó en esa operación, la  declaran­

te  responde:)

___________ Creo que s í .  Estaba con un saco de te la  p ilo t , tre s  cuartos o s ie te  octévos,

una fa gorra con o re je ra s ; era medio rub io ,y  ten ía el bigote caído. Pero mi h ija  

dice que, s i ve un^fotografía, puede reconocer su cara.
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Acá tengo una a fotocopia de una de a lx x ia x  las tantas cartas que envié al 

General £ Vadora. Está se llad a . Fue depositado en el Comando Mapor del E jé rc ito , donde 

consta que la  envié . A l l í  figu ra  la  fecha. Nunca re c ib í respuesta; nunca re c ib í carta 

de nadie. In c lu s ive  mi suegra, que ten ía teléfono , no permitía hablar por é l ,  esperando 

re c ib ir  alguna n o t ic ia , como por ejemplo que fuéramos a l le v a r  ropa o algo a s í .  Pero 

tampoco se re c ib ís  esa llamada. Así fueron pasando los d ía s , los meses y  los años; 

el 14 de este mes ya hace ocho años que lo  detuvieron.

Rjdi Pido a esta Comisión que re a lice  todas la s  investigaciones que pueda porque 

sftxfljcftx he oído que hay gente bhx internada en el manicomio, en estado infrahumano, que 

se dice que son presos p o lít ic o s . También se dice que han enterrado gente en el Batallón 

13 e , in c lu s iv e , en los cementerios. Ahora que estamos nuevamente en la  ep etapa demo­

c rá t ic a , tenemos esperanza de que se investigue todo esto para poder seguir adelante 

y  que taáaaxHBiaxmsiiitiiauojaaitssixm ninguna de estas xráitwri)Kiwi»xxKix situaciones vuelva a 

o c u rr ir .

(Se re t ir a  de Sala la  señora de Arigón)
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(Entra a Sala el señor Eduardo- P la te ro .) 

aclaración
(Ante una pittgswi* del señor Rresidente en el sentido de que la  Comisión se encuen­

tra  adaxx abocada a l estudio del caso del señor Arigón, cuya esposa presentí al declarante^ 

como te s t ig o , y ante el requerimiento de que deje constancia de su nombre hh para la  versión 

taq u ig rá fica , el señor P latero d ec la ra :)

SEÑOR PLATERO.- Mi nombre es Eduardo P la te ro .

Digamos que yo conocí a Arigón en la  activ idad  s ind ica l y p o lít ic a , desde'un tiempo 

relativamente la rgo . Tengo un recuerdo preciso de su aspecto f ís ic o  y digamos que ése es uno 

de los elementos que conviene dejar c la ro  a los efectos de p recisar también la s  condiciones 

del testim onio.

Yo fu i detenido en la  noche del 13 a l 14 de jun io  de 1977; precisamente el 13, 

todavía, porque fue a la s  11.30 de la  noche. Fui reclu ido en La Tablada durante alrededor 

de 40 d ía s , en los cuales fu i torturado en dos sesiones que estimo entre 9 y  11 d ía s , con 

algún in terva lo  que no puedo p recisar bien por la s  condiciones f ís ic a s  en que estab i. Debe 

ser ya de conocimiento de la  Comisión la s  condiciones en la s  que estábamos recluidos a l l í ,  

es d e c ir , encapuchados, con una venda y una capucha, lo  que hacía muy d i f í c i l  que uno viera 

nada.

En lo  que se re f ie re  a Arigón, yo puedo testim oniar que en el transcurso de esos 

40 d ías en La Tablada, en dos oportunidades murió gente cerca de mí. En una oportunidad
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—estimo que fue en la  primera sesión de to rtu ra s , que comenzó en la  madrugada del 14- y 

prosiguió , en lo  que yo estimo, 9 d ías— , en una de esas noches, estando yo colgado, tuve 

la  Impresión —no puedo decir que v i— de que a mi lado había otra persona colgada y que 

esa persona estaba en condiciones f ís ic a s  muy malas, es muy costoso re sp ira r estando c o l­

gado y se notaba un re sp ira r  ya muy penoso, In c lu s ive  había preocupación en la  gente que nos 

estaba custodiando, por el estado, discusiones entre e llo s  sobre s i  aguantaba o no.

Quiero d ecir que todas estas precisiones o todos estos recuerdos son de una persea*

na qe que también estaba en condiciones f ís ic a s  muy precarias y  que, por lo tanto , el recuer 

do o la  impresión e ix ix ik a  son trabajosos de p re c isa r . Porque a determinada a ltu ra  --no sé

cuanto tiempo permanecimos colgados juntos— esa persona dejó de re sp ira r . Al b a ja rla  —tam 

bién a mí me bajaron— chocaron nuestros cuerpos. La impresión que tengo responde a una 

persona corpulenta, más o menos de mi t in a s*  tamaño, por lo  menos. Eso es lo  que me ha­

ce suponer de que puede haber sido Arigón. Las otras personas desaparecidas en ese período 

no responden a esas ca ra c te r ís t ic a s  f í s ic a s .  Tanto Baliñas como láiOiMií ím x x r * xrx Tassino

eran personas de estatura más baja. Pienso que Baliñas fue otro de los que fa l le -

t  J
ciM&t cerca de mí, también, por la  impresión f ís ic a  del choque de su cuerpo con el m í o , /

era una persona más baja pero de complexión más fu e rte . Tassino era de complexión más delga­

da.

Eso puede haber sucedido en los últimos días de jun io  o p rincip ios de ju l io .  No ten­

go la  fecha con p recisión porque, naturalmente, a l l í  día y noche se confundían y la tortura
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haré que sea mgy difícil para uno llevar rúenla de los dias.
En esencia, lo que podría afirmar es que en el período de mi detencióíi --tengo la

convicción-- dos personas fallecieron cerca mío y una de ellas --la que falleció col­

gada en los últimos días de junio o primeros de julio-- respondía, por el choque de 

su cuerpo con eliáo, a las características físicas de Arigón. En ningún momento de 

mi detención tuve noticias de que el estuviera preso. No puedo recordarlo vivo. Antes 

de mi detención hacía tiempo que no tenía contacto con él y,por lo tanto, no sabía en 

qué lugar estaba.

período mencionado el declarante no tuvo noticias/por ningún otro detenido el 

declarante responde:)

No tuve noticias de que estuviera Arigón ni prácticamente nadie. Las condiciones 

de compart¿mentación en las que yo estaba --y me da la impresión de que eran en las 

que estaban todosHK-- eran muy rigurosas y x salvo reconocer algunas ooras voces o algo 

así, era muy difícil de precisar. Se torturaba en el piso superior y en el inferior 

estábamos en depósito. En el depósito íh no reconocíz la voz de Arigón ni supe nada de 

él. En una sesión de tortura falleció una persona cuyas características físicas res­

ponderían a las de Arigón.

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de que si durante el
de Arigón

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sent:



+

individuales

el declarante responde: )

__Ño; no tuve lingún contacto ni ningún indiciê  3e que Arigón estuviera detenido en

el mismo tiempo que yo.

H (Ante una pregunta del señor Diputado Porras en el sentido de si conocía a 

Arigón, el declarante xgpm responfe;)

__Sí, tengo un claro recuerdo de su tamaño físico, de su KBynwnn aspecto. Lo frecuenté

un rmgptTm tiempo bastante largo antes del golpe de estado. Quería agregar que la idea 

de que esa persona pudo haber sido Arigón surge por descarte. De los tres desaparecidos 

que hay, el que falleció en esa qport unidad respondía más a las características físicas 

de Arigón que a las de Tassina, pero en el momento en que estábamos colgados era muy 

difícil e reconocer; si hubiera hablado hubiera sido muy nhidBjáám. difícil reconocerlo 

porque lo más notorio eran iaxmrimfgg los problemas respiratorios; ese hombre se estaba 

muriendo y saperias jadeaba. En esa condiciones era imposible reconocer nada.

SEÑOR PRESIDENTE.- Le agradecemos sus declaraciones.

(Se retira de Sala el señor Platero)

(Entra a Sala el s b  señor Juan Angel Toledo Reyes)

___ La Comisión está en estos momentos considerando el caso referente a la desaparición
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del señor Luis Eduardo Arigón Gastéis. Bt Su señora nos ha señalado que usted podía 

deponer como testigo.

SEÑOR TOLEDO.- Mi nombre es Juan Angel Toledo Reyes.

Debo £e¿ decir, en primer lugar, que conocí a AJÍigón durante muchos añoŝ del 

movimiento sindical primero y luego porque militamos en el mismo partido político.

Durante los fiflriatimBBXinE últimos meses de 1975 6 y principio de 1977 lo vi algunas

gmvmr veces y posteriormente me enteré, ¿anspoB porque tuve que hacer un llamado telefónico, 

que para eludir la persecución había adoptado el nombre de Ignacio. Lo llamé un par 

de veces telefónicamente por ese nombre. Fui detenido en la madrugada del 14 de julio 

de 1977 y conducido a un lugar que creí identificar luego comod Hotel de la Tablada.

Lo identifiqué por la composición de lugar que hicimos después con otros compañeros .

y fuimos subidos a un camión. Por la trayectoria que tomás/no podía ser otro, porque
C¿b*4$L fá je o s /

enseguida dobló a la izquierda luego de. subir un repecho, Cuartel del Prado

--que ahora es una Escuela Militar-- y que fue en un momento depósito. Nos trasla­

daron en un camión y éste marchó por Castro y dobló casi enseguida a la izquierda; hubo
una

que x esperar por un paso a nivel y continuó luego en forma recta por ix/calle que no

Yo fui sacado de mi casa --ubicada en Emancipación y Triunfo-- en una camio­

neta que tomó por y durante el trayecto, en un lugar, hicimos una parada
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podía se r  o tra  que General Hornos, siempre en la  misma dirección hasta que dobló leve­

mente a la  derecha. Luego fue d i f íc i l  mantener la  orientación, pero se puede deducir 

que fuimos a l llamado Hotel de la  Tablada. Esto fue confirmado por otros compañeros 

con los que estuvimos en ese lugar. A llí estuve cuarenta d ías; entré e l 14 de junio 

y s a l í  e l  23 de ju lio  cuando fu i trasladado a l Cuartel del VI de Caballería,

Tengo la  certeza de que a l l í  estaba AJtigón, no solamente por haber sabido después que 

fue detenido en la  misma fecha que yo, sino porque había una persona que estaba re c la ­

mando que se ayudara a su padre que estaba siendo torturado y d ijo : "Ignacio ¿no 

podés hacer aleo por mi padre?". La mujer, sinningún sentido de la  realidad que a l l í

pero recuerdo que en los últimos d ías, cuando había pasado la  parte  de to rtu ras y 

estaba simplemente esperando a que me trasladaran , presencié algunos hechos u oí 

--mejor que presenciar porque era muy poco lo que se podía ver-- que podía e sta r 

involucrado Arigñn, pero sin tener certeza absoluta, i  Era su voz; era  una persona 

que deliraba, que había su sido muy golpeado; era alguien que permanentemente estaba 

pidiendo comida a cualquier hora; uno veía que estaba desequilibrado y la  respuesta

que le  daban era £ golpearlo continuamente a l paren punto que Ki/hombre dijo que estaba 
orinando sangre.

nombre de Ignacio para que ayudaran a su padre.

Yo pasé un período d i f í c i l  a ra íz  de la  to rtu ra , un período de incoijfciencia^

un
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_Yo inmediatamente después de este hecho fu i trasladado, por lo que lo puedo

S itu a r , aunque no con to ta l e x a c t i t u d , 21 6 22 de ju l io  de 1977. Yo fu i tra s la -

|- dodo cuarenta días después de mi detención, o sea el 23 de ju l io ,  y esto ocurrió uno o

ijf
|  dos días antes, el 21 ó 22 de ju l io .

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira, sobre si el comentario que

7  escuchó xahxttxofvriBÍxiB«intftidH)Xiilemfl(iaH en el que decíany^^^^je^^^^^a^mano'1 fue produc-

s i fue
to de la  inquietud de alguien,fl/de una conversación que se hacía con el efecto de in t i ­

midar o asustar, o s i fue algo que se les escapó, el declarante responde:)

_______ Es d i f í c i l  p re c isa r lo . Muchas veces oimos conversaciones que son parte de la  tor-

¡L tura s ico ló g ica . Pero en ese momento me parece que había un gran susto , ya que después, 

armando un poco la  v isión  de lo ocurrido en esos días con otras personas con las cuales 

1 estuvimos juntos en los cu arte les , irtiagamBiaxiax sacamos la conclusión de que, e fe ctiva ­

mente, murieron des personas más, en ese período, en el hotel de 0.a Tablada.

(Se re t ir a  de Sala el señor Juan Angel Toledo)

(Se suspende la  toma de la  versión taqu ig ráfica )

(Es la  hoaa 12 y 24)
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ORDEN CRONOLOGICO DE ACTAS

Carpeta 24 / 1985

NQ ACTA FECHA FOLIO

1 23 Abril 1985 1
2 29 Abril 1985 3
3 06 Mayo 1985 8
4 09 Mayo 1985 24
5 13 Mayo 1985 66
6 20 Mayo 1985 112
7 22 Mayo 1985 163
8 27 Mayo 1985 204
9 03 Junio 1985 247
10 10 Junio 1985 279



11 17 Junio 1985 305

12 24 Junio 1985 366

13 01 Julio 1985 448

14 08 Julio 1985 485

15 15 Julio 1985 542

16 16 Julio 1985 579

1 (SECRETA) 11 Junio 1985 580

18 22 Julio 1985 581

19 29 Julio 1985 628

20 1 05 Agosto 1985 637

21 12 Agosto 1985 662

22 14 Agosto 1985 674

23 19 Agosto 1985 684

24 26 Agosto 1985 693

25 02 Abril 1985 734

26 09 Setiembre 1985 774

27 16 Setiembre 1985 815

28 23 Setiembre 1985 827

29 30 Setiembre 1985 854

30 30 Setiembre 1985 909

31 07 Octubre 1985 927

32 11 Octubre 1985 1013

33 14 Octubre 1985 1015

34 16 Octubre 19.85 1016

35 21 Octubre 1985 1017



36 22 Octubre 1985 1060
37 28 Octubre 1985 1074
38 (*) 04 Noviembre 1985 1077

OBSERVACIONES: <*) ACTA NQ 39 POR ACTA NQ 38.

I
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA
A

Arévalo Arispe, C.P.
Arigon Castel, S.E.
Arocena Da Silva, M.
A m o n e , B .
Altman Vázquez, Levy B.H.
Alfaro, S.P.
Arce Viera, Q.R.
Artigas Niio, M.A.
Anylet, B.A.
Ancres, E.
Arocena Gim, J.
Alves Heredia, P.
"Arab ... Turco" ("Oscar 307") 
Antúnez de Murg, Dilma 
Albornoz, Tte. Cnel.
Alvarez Comelli, Marta Areco Embajador Andreuzi, Susana Dra.
Aguilera, Carlos 
; Arigón, Sabrina 
Arigón, Estrella 
Almeida Martinez, Oscar W. 
''costa Pegorraro, Miguel Angel 
^raújo Texeira, Máximo Ernesto 
Arteazú de Teaseim 
Amnesty Internacional 
ANUR (Alto Comisionado NU) 
Arregui
Alvarez, Gregorio, Gral.
Ayala Al vez). Abel 
Altman (ó o' 9).
AFUDE
Aguirre, Capitán 
Araújo, Senador.Alvarez, Alvaro 
Artucio, Dr.

B
Bleier Horovitz, E. 
“"riera, Juan M, 
^aliñas Arias, Q.Y. 
Blanco Valiente, R.A. 
Barrios, w.J. 
Bentancour, W.A. 
Bellizzi, A.H.D. 
Burgueño, A.M.
Bosco, A.F.
Borelli, R.E.
Basaldo, G.N.

72 9
8 6 , 1703 11
129, 1367
151, 1366, 1704
171, 1363
173, 1373, 1702 31
196, 1365, 1678 25
2 0 0 , 1367
2 1 0 , 1364, 1703 25217, 1364
2 2 1 , 1367
413, 874

4,
68
8 ,
8
89
11
11
11

847
852, 854 
859

12
13
14
14

1055 14
1431
1547

19
1620

25

65, 1211, 1707 8
70 8
87 12
91, 1706 12
111, 1369, 1755 28
131, 1370
162, 1369 24
174, 1373 
176, 1372 
182, 1371 
185

15

5, 22, 
11

15, 29
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA

Barrientos, C.
Bentin, F.Barboza Sánchez, B.V. 
"Banfield" Pozo 
Burgos, Jaime 
Barboza, Julio Cesar (Sol­
dado, bancario)
Brieri, Elisa 
Bentaberry, Eugenio 
Bleier, Carlos 
Bleier, Gerardo 
Bleier
Brieba, Elisa 
Balestrino, Cnel.
Barrios, Gerardo (x Chavez) 
Broncini, "Cacho"
Batista, Carlos 
Berón, Isidro 
Barrocas de Arigón, Sara 
Barrios, Carlos Julio 
Bonelli, Cnel.
Blanco, Carlos 
Blanco, Violeta 
Blanco, (?)
Blanco Lorido, Nancy 
Bonilla, Graciela 
Barrios, Alférez 
Barloni,. Dr.
Bianchi,: Artigas, Comandante 
Braga, D r J o s é  Luis 
Bonilla, Horacio Gelós
Bermúdez *j
Bértola, Cap.'
Barrios Anza, Dr.
Bonavita Espinóla, Carlos Barrabino, Cnel 4 v  
Baños, Dr. Jorge Manuel 
Bertazzo, José Luis 
"Búsqueda"

198, 1706
218, 1371
345
348
382

71v, 1104, 1693, 1750

77, 231

835

9
826
831, 876v, 847v, 892
846
846v
855v
75
826/55
292

1082
1865 y ss
1866

5, 22 
70v 
65 
8 
8 
8 
8
14, 15, 27,
29, 31 
10 
11 
11 
11 
11
12
12
12
12
12
14

9
13
14 
14 
14
18
34, 36 
32, 33, 35

C
Comunicado N° 21 FFAA 459
Comunicado 24/11/73 462
Consejo de Estado, denuncias 463/658
Correa, J.G. 73 9
Chaves Sosa, U. 76, 1711 1 0 , 24
Castro Pérez, Julio 90, 681/692, 1709 8 , 1 2 ,
Cabrera Prates, A. 116, 1375, 1860 21
Chizzola, E. 118, 1383 21
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Candía, Rubén 
Cruz Bonfiglio, M.J.
Crau González, W. 
Carretero, C.M. del R. 
Chejnian, S .
Chejnian Martínez de, G. 
Corcha, A.
Casco, de D'Elía, J.J. 
Castillo, A.
Castro de Martínez, M.A. 
Cardozo, J.
Castro (Gallo)
Cabezudo, C.F.
Carneiro, J.A.
( ? )  ,Carvalho, L.
Cantero, E.O.
Cadenas, A .
Castellonese, B.
Chamorro de Corro 
Cabrera de Franco, J. 
Cordero, Mayor

NOMBRE

.Cristi, General 
Criado,: Oficial 
Chassaie, Carlos 
Capó, Of;
CELS
Coordinadora" de la Enseñanza 
Consejo de Estado 
Correa, MaríaVHortencia, de 
Correa de Montes de Oca, Edelmira ■ y.j 
Celiberti J . s, ;
Casariego, Camilo fi 4 ■ 
Casariego, Francesca'
Couto Pombo, Raúl í
Castro, Alem ¿Cap.? ("Oscar 9 
o "La momia")
'"amps, Cnel. Hugo '.i.y
..anclini, Cnel, Carlos 
Comisión D.H. de Maldonado 
Cooper Alves, Julio César Cotelo, Rubén (abuelo)
Castro Ores, Julio 
Cohén, Ricardo 
Cirilo, Juan, Ijte.
Cáceres, Sgto. "El Zorro" 
Chocho
Castellanos, Sgto,

DOCUMENTO ACTA
127, 1375 (1635)
130, 1382
144, 1382
150, 1378
152,
153

1385
180, 1381, 1512
184, 1379 10187, 1380
989, 1382, 1639, 1709
193, 1377, 1708
194, 1381, 1720
197, 1374
199, 1377, 1708
201, 1381
211, 1377
214, 1376 26
282,
336

885, 892 s/niños
20362

385
185, 262, 265, 277, 282,

10

284, 303, 338, 1197 4, 5, ■; 
18, 20 
22, 31 
7 
7

65
8, 11

693 8
669/671 8
463/658 (Ya está al principio)

9
9793, 1206

793
793

10 (x 
vez)
11
(11) ,  12
11825 bis 

899
12
12
12876v

847v
850
850, 851

14,
21,

Cha-

*
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Correa de Mato, Irma 
Campos Hermida 
Castiglioni, Inspector 
Cuerpos aparecidos en el Río 
de la Plata
Callaba Piriz, José Pedro 
Chalet "Susy"
Corte de JusticiaCIDH (OEA) Comunicaciones
Curto, NidiaCastromán, Elba Lucía Gandara 
Candia, Francisco Edgardo 
"Concertación" Grupo 
Cendau Almada, Juan Angel 
Cabarcos, Ricardo 
Castro Pintos, Roberto W. 
Curbelo Morales, María Elena 
Comunicado por la prensa.

NOMBRE DOCUMENTO ACTA

262, 292, 295
13
14, 20

292, 294 14, 24
1050 4
1093
459 18
1102
1256, 1261
1383
1385
1635 (xl27)
1638 Íx226}
1737 29

29
31, 35

1791 30
1864

D
Denuncia 1
Desaparecidos en el Uruguay 61/96, 230/255, 414,

788 52
Desaparecidos en Argentina 107/229, 256/413, 786,

859, 1293, 1541, 1552
Del Fabro, R. 112, 1391
Duarte,v León 128, 1294, 1389, 1713 4, 14- ■. j; f:" ■ ■ 21
de García de Michelena, G.S. 169, 1396
Dossetti,:E.SÍ 178, 1390, 1636 23
D'Elía, J.C* , 183, 1391 24
De León, J.A.- 804, 1390
Díaz de Cárdenas, F .R .S . 212, 1386
Delgado, Marta"(SERPAJ) 8
Desaparecidos," ' Comunicados a
Uruguay (Anexo 1) xiSIJAU 704/711
Desaparecidos en'Paraguay 788, 1554
Desaparecidos en Brasil 793, 1305, 1559
Desaparecidos en Chile 856
Dean Bermudez, Eduardo 880 15, 18
D'Allora, Dr. ■ " 831v, 832 y V
De Armas, Cnel. 14, 15
Del Río, Aníbal, Tte. 2do. 1048
Da Silveira de Chejenien, Graciela 1385
D'Elía (ó o 9) 1431
Duarte, Beatriz y Sr. (24)
De los Santos, Esteban 1663, 1687, 1885 26
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NOMBRE

Escudero, L. J.
Errandonea, J.P.Etcheverrito, Artigas de Ruiz, 
G.H.
Echeverría, Roberto

F
Familiares, denuncia 
Florida, Junta Deptal. 
Fernández, E , de Sanz 
Flores de Tassino 
Fulle, Kermes 
Ferro
Ferreira, Sen. Juan Raúl 
Ferreira Ortiz, Aurelia 
Fernández Pío, María G. 
Fagián de Mato, Brenda 
Falero, Wilson 
Fontana Zunino (Jefatura) 
Fernández Amarillo, Juan 
Guillermo

DOCUMENTO ACTA

84, 822/25, 1715 11
139, 1389, 1714 5
477 15

7

61/96
414 21
190, 1388, 1716

12
12
12
13
13
13
13
21
25

1700 26

G
Gatti, Adriana 160, 445
Gatti, Gerardo 124, 1293 , 1394, 1717 4, 5, 14,

18, 20, 21
Gomensoro Josman, R.Y. 63 7, 8
González González, L.E. 64, 659, 1666, 1718 7
Grimspon Pavo, M.S. 93, 1719
Gaetano, J. 119, 1388
Gomensoro Josman, Hugo 120, 1395 7, 10
Goicoechea, S . 123
Gongalvez, J.F. 161, 1396 24
García, G.N. i 164, 1392
Goicoechea, G.A.M. 186, 1393
Gámbaro Núñez, R. 195, 1387
Gómez Rosano, C.E., 803, 1396
Giordano, H.O. 215, 1394, 1546
García Hernández, Amaral 224, 1428, 1717
Gamposo, C .J . 273
Gelpi Cáceres, L.G. 449 9
Gadea Galán 450 N2
Gavazzo, Niño ("Oscar 302") 185, 258, 262, 268, 277,

282, 284, 336, 338 4, 5, 8, 10,11, 14, 18,
20, 22, 23,
28, 29, 31

n‘(i1-.
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA
Gordon, Aníbal 5
Giromen, Cnel. 5
González Moure, Jorge Aníbal 7, 20
Guzmán, José Milton 7
González de González, Amalia 7
García Rivas, Hugo W, 65, 910, 923
Giambruno, Carlos 8, 11
Grille, Dr. Alberto 668v 11
Gosbeiler, Cnel. Otto (11)
García Capurro, Dr. Federico 
Gelos Bonilla, Rosa 826

{11}
Gómez, Jorge 12
Gaggero
Gayoso Jauregui, Cecilia 880

12
GandolEo, Julio
González Menqui, Fernando,
Marinero 1049

14

Grassi Miers, Héctor Ernesto 1094
Gutiérrez Ruiz (+) 1289
Garco Gelpi, Yolanda 1379
Gandara Castromán, Elba Lucía 1385, 1776
García Ramos, de Dossetti, Ileana 1392
Grisonas de Julien 135, 1240, 1720 20
'’onzález Cardozo, Jorge 21
Gil, Ricardo 21
González, Luz Marina 22
Gunderson, Jorge {"El Charletta") 22
García Ramos, Ileana 177 23
Galeano Conde, Eduardo (FUSNA) 24
Gordon (Emb, Amer.)
Grisonas, de Julien, Victoria 135

24
Gandara Castromán, Elba Lucía 159
Gutiérrez, Emeterio 1784

H
Hernández, C.J. 157, 1397 31
Holbas Bellusci, L. 170, 1397
Hernández, J . 175, 1399Hernández Holbas, W.F. 227, 1428
Hernández Holbas, B.L. 228, 1427'^rnández Holbas, A.V, 229
..abeas corpus colectivo 1338

I
Islas Gatti, de Zaffaroni 142, 1399Inzaurralde, G .E . 223, 1419, 1720Illarzen, Alberto 349, 1467 25Ibarburu, Rita 8lontchak, Sara 8

I
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"Isidoro"
Izquierdo Socaf Mercedes
Informe uruguayo
Indice de documentos remitidos
por SIJAU
Informe a Sala
Intendencia Maldonado
Intendencia Colonia
Ibarbia, María Angélica e
Insausti, Juan Carlos

NOMBRE

J
Jaurena, palabra Cámara 
Julien Cáceres, M.R.
Josman, Marta, de Gomensoro 
Julien Grisona, Anatole Boris 
Julien Grisona, Eva Lucía 
(Victoria)
Junta D. de Florida 
Junta D. de Río Negro 
Junta D. de Montevideo 
Junta D. de Colonia

K

Kein Bledo de Morales, J.M.

L

Logures Mamfri, C.E.
Liberoff, M.
Lezama, R.
Luppi Mazzone, M .N .
Lerena, E.
López Burgos, S.
Lubián Peláez, V.H.
Lemer, U.
Luppi, J.J.
Lemazu Perdomo, Alcides
López Silva, Ariel
Laserra, Oscar Mario (xChavez)
Laitano, CnelJ
Lubián, Víctor
Laborde Baffico, Pancho
Labadie Abadie, Gastón
Liberoff, Benjamín
López, Alejandro (Alf. F.A.)
Lurati Paolillo, César Amoldo

DOCUMENTO ACTA

1229
12
14

1614
1095
1760

y 1889
1771 (X1884)

29, :

12/60 6, 4134, 1400, 1721, 1820
7

1240, 1801 22
1240, 1801 22414, 1634, 1639 21
1500
1784

26
1884 (X1791) 35

133

92, 1722
122, 1293, 1418 19
148, 1402
167, 407, 1403, 1723
179, 1401
314, 1196
323
400
407
67v
692 8

10
11880

983,
240 8

19
1887
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M
Miranda Pérez, F.
Montes de Oca, L .
Mato Fagián, M.A.
Migue2 , F.
Mazzuchi, W.C.
Mulo Cuesta, N.A.
Méndez Dimadio, J . H .
Morales Von Pieverling, J.M. 
Mechoso Méndez, A.C.
Moreno, M.A.
Martínez de Chejnian, G,
Maneiro, M.L. <
Michelena, J.E.
Michelena, de de Goncia 
Martínez Santoro, L .F .
Martínez Suárez, J.M. (Florida) 
Moyano, A.
Martínez Horminoguez, J.H.
Méndez, Sara 
Martínez, Mayor Mario 
("Oscar 309")
'lichelini, Margarita 
iainard, Cnel.
Medina, Ricardo 
Miranda, Javier Alfredo 
Miranda Alvarez, Luis Fernando 
Miranda Alvarez 
Montes de Oca, Gerardo 
Montes de Oca, Graciela 
Musión Goldman, Martínez 
Bjorkman y Weil 
Musión Thomas, Da Rocha 
Musión Mignon 
Musco Rodríguez, Isidora 
Millán, Miguel
Martínez, Rosa Teresa de Escudero 
Molfce, Juan
Martínez Caraballo, Lucas 
Sócrates
Modernell, Carlos 
'"ondello, José 
..acedo Saravia, Dr.
Maiorano, Daniel, Tte.
Ministerio RREE (nota)
Moray, Cnel.
Maciro,
Michelini (+)
Moyano, Verónica Leticia 
Maurente, Tte. 1ro.
Martínez
Magariños (Embajador)

NOMBRE DOCUMENTO ACTA

71, 1727 8
74 9
96, 1725 13
113, 1407
114, 1404
115, 1405
126 , 1406 , 1726 2 0
132 , 1407, 1814
137 , 1401, 1725 20147, 1407
153
165, 1402
168, 1406
169, 1396
172, 1404
188, 1402 , 1724
202, 1505, 1727
207, 1703, 1724 25

4
277, 284, 1197 4,669, 676 4,

4
4

71v 8
8

9
9

699, 1123
753
798

1077v, 6 68v 
822/25 11

11
842
414
845v, 853v
855
1048

15

1079
15
181289

(1431)
338 ( "309") 20

22
24

!
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"Martín"
Míguez, Ana María, Dra.

NOMBRE

N
Noris Montectónico, Alvaro 
Nogueira, Raquel 
Naciones Unidas, Com. DDHH 
Naya, Ma. Cristina 
Nuñez, Gral.
Noris Montedónico, Ma. del Pilar

O

"Orletti", automotora
Ortiz
O'Neil, E.
Olivera, R.P.
Otilio Corro, Eduardo 
"Oscar 4" o "La momia"
(Alem Castro)
OCOA ÍOrg. Coord. de Op. 
uitisubversivas)
Ortiz, Oscar
ONU - Grupo de Trabajo C.D.H.

P
Pre Investigadora 
Pre Investigadora Informe 
Paitta Cardozo, A*0.
Prieto, R.
Pérez, Washington 
"Paraguay", des. en un viaje a. 
Pérez, Eduardo i
Pacielo Martínez, A.
Prantl, Mauri {"Oscar 301") 
Paladino, Otto, General (arg.) 
Piñeiro Pena, Manuel 
nomoli, Of.
rimer, Marien 

Petrus, Cristina 
Pedrozo, Cabo 
Pérez Calda, Brig.
Platero, Eduardo 
Práxedes Viera, Amado 
Porreschuck Galeazzo, Juan Antonio 
Puppo de Baliñas,
Pavón de Aguiar, Elsa Beatriz 
Petriles de Lubián, Marta

24
1828 35

DOCUMENTO ACTA

338 20
4

820, 1632, 1666, 1701
12
29
31

256
94 13
158, 1408
213, 1408 
356

181
13
1

2/9
895, 1728 13

145, 1420
290/313 14
380
446 18, 27
448 15
262, 338 4, 22, 3 

5
67v, 68

8
9
10
10669 11
11, 12

829 15856
12894

880
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Rama Molla, María Elba 18
Representante de Uruguay ante 
GTCDH 1186
Ramírez, Cnel. 1197
Rivero (Aeronáutica Civil) 24
Rovira, Ministro .24
Rivero, Enrique (Tte. F.A.)

NOMBRE DOCUMENTO ACTA

S
SERPAJ. Memorandos 97/106, 446/458, 694 8
SIJAU 460/461, 694/819 9
Sanjurj o 
Soba, A.W. 138, 1414

11, 85
Scojian Rijo de Conchet, N.M. 156, 1411
Sosa Valdez, L.A. 163, 1416
Silva, M. 166, 1416
Sobrino, G.M. 181, 1415, 1667, 1735 25Sanz, A.C. 191, 1411, 1532Severo, M .B , . 206, 1673, 1732 25
Severo, C.B. ! 208, 1414, 1673, 1734 25
Severo, A.H. 209, 1421, 1673, 1733 25
Serra, H. 216, 1413
Silveira, M.R. 219, 1416
Santana, N. 222, 1420, 1731
Solero, E. 385
Silveira, Capitán ("Oscar 30"} 184, 262, 265, 830v,

843 , 847v, 850, 852,
846v, 904, 1197 . 4, 5, 8, 11,

14, 18, 21,
28

Sande o Sander, Tte. 338 5
Susak o Soussak, médico 7
Sosa, Cnel. Sergio 8
Sason ("Oscar 308") 31
Sjmatelli (Comandante de B. Lanza) 10
Silva Ledesma, Aurora Alvarez de 11Sanjurj o, Carmen
Siqueira, Gral. Carlos María
SID (Servicio de Información

11

y Defensa) 
Salomón, Graciela

181
12

Joca, Juan Américo 1104 , 1693, 1750 12 , 14, 15,27, 29, 31
Soliño Platero, Mónica 880
Soto Laureiro, Ariel 880
Stocco 831,

852
843, 846v, 847v,

Soca de Gastaldo, Mercedes 14Somma, Comandante
Silveira Muñoz, Héctor Marinero 1049 14, 15, 29
Sanz, Carmen 1430

I
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Senado, remite palabras Araüjo 
Salvo, Ana
Suprema C, de Justicia 
Saavedra

NOMBRE

T
Tassino Asteiazu, O. 
Trinidad Espinosa, L.E. 
Tejera, R.
Trías Hernández, C.S. 
("Tordillo"), Mayor Rama 
"Turco Arab"
Taiber (CELS), Dr. Wilder 
Toledo, Juan Angel 
Techera "El caballo"TAC (F. Aérea)
Tumbas NN

U

Urtasun, J.L.
ÜNESCO, comunicaciones a la

V
Varios, desaparecidos 
Velázquez Rossano, J .E . 
Viana Acosta, A. 
Vázquez, Capitán 
Vadora, Tte. Gral. 
Varona Rovira, Omar 
Vivas Elizalde, Carlos

W
Wolman, José

z

Zaffaroni Castilla, J.R. 
Zaffaroni Islas, M. 
Zaffaroni, Elena 
Zubia, Gral. Rodolfo 
Zhan, Edelweis 
Zaffaroni (¿> o 9)

DOCUMENTO ACTA
1620

21
1633 21

25

88, 1735 12107
140, 1417
143

4
4, 5 
811831, 847v, 850

1884 (xl771} 35

220, 1417 
1239

398
401
409

7, 8
(11)849 15
15

8

141, 1418 
226, 1424, 1638

7
880
1430, 1476

ff’3 t
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Tií s ió n  I n v e s t  íg a d o r a  s o b re  
s i t u a c i ó n  de P e r s o n a s

D e s a p a r e c id a s  y h e c e s  
vue la motivaron ■

/ iC .rA w o o 12

En M o n te v id e o ,  a  l o s  v e i n t i c u a t r o  d í a s  d e l  mes d e  -jun io  d e l  ario  m il 
n o v e c i e n to s  o c h e n ta  y c i n c o ,  s i e n d o  l a  h o ra  nuev e  y c i n c u e n t a  y c i n  
co  m in u to s ,  se  r e ú n e  La C o m is ió n  I n v e s t i g o  d o r a . ,  s o b re  S i t u a r  i  fin de 
P e r s o n a s  D e s a p a r e c id a s  y h e c h o s  que La m o t i v a r o n ,  d e  l a  C ám ara d e
Le p re  s e n t a n t e s  , — wjk-- -   ---------------------------------------- ■------*- *— /-------- - -  -  <— ----------
ASISTENCIA, C o n c u r re n  d o s  s e ñ o r e  s  R e p r e s e n t a n t e s  m ie m b ro s , M a r io  C^n 
t f i n ,  f r a n c i s c o  A .F p r t e z a ,  Hugo G r a n u c c l^  O s c a r  L ópez  p a l e s t r a , N e l-  
so n  L o re n z o  R o v ir a ,  H dáe M eló S a n ta  M a r in a ,  E l i a s  F o r r a s  L a r r a tc f p ,
Víctor V aillanfe. y A lfredo ñ a f ia r o n ! ,— <•—\— -----p  -------“T t—
Faltan con a v i s pijbp s s e ñ.ore s Representantes V íctor Cortazzo y Edi-
s o n  H* E u n in i  — ——— - — - — - - - - - - - - - - - --------------
P r e s i d e ,  en  form a_ !*adv h o c 1’, e l  s e ñ o r  R e p r e s e n t a n t e  C o r t e z a ,  a c t u a r ^  
d o en_ Se c r e t  a r í  a e 1 fu ñ e  io_na_r_io^ Mar t í  n G a r c ía  . N i n * - — :— — - - — 
ASUNTOS ENTRADOS... Se da  c u e n t a  d e  l a  r e c e p c i ó n  de.l s e g u n d o  l e g a j o  
de d o c u m e n to s  a p o r t a d o s  p o r  S IJA U , acom pafiado, d e p u n  ju e g o - de v .s ie te  

1 f o t o g r a f í a s  de  p e r s o n a s  v i n c u l a d a s  a l a s  F u e r z a s  A rm adas y c u e r p o s  
a p a r e c i d o s  en. , l a s  ^ c o s ta s  d e l  R ío  d e  l a  P l a t a ,  Se a g r e g a n  a l a s  a c ­
tú a n  i o n e s  --------- ------.------- --------------- -— .------------------------------
I n g r e s a  a  S a l a  e l  s e ñ o r .  J u l i o  C a s t r o  O r e s ,  h i j o  d e l . d e s a p a r e c i d o  J u  
l i o  C a s t r o  P á r e z ^  q .u ien  r e a l i z a  u na  p o rm en o rizad a  de  s o r  i  p c i  6r¡ de  h e ­
c h o s  r e f e r i d o s  a, l a  d e s a p a r i c i ó n  d e  su  s e ñ o r  p a d r e , d e  - q u i e n , '  a f i r ­
ma , en  n in g ú n  moment o tu v o  c o n o c im ie n t  o d e  s u  p o s i b l e . a p a r i c i ó n  e n  
a lg ú n  c e n t r o  de  d e t e n c i ó n  d e l  p a í s ,  d e s c a r t a n d o  ig u a lm e n te  3 l a  v e r -  
s ión_  qua_ 1 cq _s i n d i  c a_ c_omo_ iqijDÚqndo JL J a „  R epjúbl l e  a A rg e  n t i  n a , p  o r0 1 a s
^ z o n e s  q u e  e x p o n e , — - -------------- ---------- ~ r --------------- -------------------------------------

 ̂ I  gu a 1 men t  e ,  .e l  s e ñ o r  Rep r e  s en t  a n t e Me 1 o fía n t  a M arin a  s o 1 i  r  i  t a  s e l e  
p e r m i t a  b r i n d a r  l a  v e r s i ó n  que l e  p r o p o r c i o n a r a  e l . pe r i o  d i s t a  R ubén 
C c - te lo ,  que  c o r r o b o r a  l a  a f i r m a d o  p o r  a l  d e p o n e n t e ,  y. q u e , a e f e c ­
t o s  d e  que que de  i  n  s e r t  a  en  l a  v e r s i ó n  «fc a q u  i  g r á  f  i  c a , da le  c t  u r a , ----- -
9 3 3 .p3':33r__ l i r i a S q .. .R o b re , o o te .  jc&slo ^ -ilo rm u L an  d e c  1 a r a  -
c l o n e s  l a  s e ñ o r a  A u re a  Fuppo de- Bal. i - ñ a s , e s p o s a  d eV  d e s a p a r e c i d o , , - ^



00387
30 v ..

Jn v e s t  is a c o r a  sob re
tu-u c i  ún d e i e r  sona &
■ :;rr:;riba $ y Hachos
rrue la m o t i v a r o n

•■ ¿tifies e l  número de  s u  C é d u la  d e  Ido: 
■ "lento o n c e  m i l  s e t e c i e n t o s  v e i u t i t ‘ré.  
' : ■- do cOKi

que o o

■mparoce la  s s a c re  0 re ^ i i..: ___XXV.— s... , f■ ■J ocíe z , '■v. :: ■

>scer T a s s in u , y  y ie r; buo r s  ■. en d ich o  opxs--'- ;V ?

> que en e l  e s t o l  lúa x  •!•. ' •• 7- ■'e c ’ ■?:■ ,7 i. .*. * 2, U¿ - :■' :U X:

voz- d e l m ism o, y " ' o ' d x  
e l r*ual un. d e te n id o  ./■: r ■■ ■

-;Ac r o l
- ; ■ IV ;" ;;v.. ■’ ■ :'F

■ '.'"T1 '! ■ i.?'. ‘V: d e  LIH-'l rd t ■ ;■ r  A;-¡ 1 J ’ 1 ■t.. i
t. Vú" :. ' Ii. ~ onv-.v ; W  ■■“ 

■ chuce d í- s :/ s h ■ 
- r e ’';, y e n t e

i. b i  a p a sa d o  a l  

o us phsibi 1 Idsd c;.
r ,  a s í  que h a c e lo  v o s u . Todo el. lo  le  p '•.o'..1' o c o n je t u r a r

■'. i  or,.as. d e  c a s t i g o y t o r t u r a ,
: re l o s  c a r c e l e r o s de  c: U/_ V. ¿.

o e n  con s e o u e n c í a , v¡„,>.v i ia u  j. a
de la  deponente a su  cas r e a le ro  , do i.- c 
b ru ta lm e n te  c a s t ig a d o  que ' r s t e  va no t

' j*-.\ 4-* y h, v*j

oe

¡ A s t e a '<£■• U J’i 0 ; i C.¡.c; . -1 l e y  i d o  a consí-c1’’" í.vt &

u a lm a r ;t e ,  e x p r e s o : ■ ’ ; s  i  s e 1. A p ro s  d' :^'• o r

mi 1i t  a r ,  s e g  u reinen t e  i d e n t i f  ■! a r f  f. ■■: :■ 1 i;
de d e t  e n e  i ó ' o  íz u v a -  Ce alenu n o s  b e  ■ os

l a s e  R ic a rd o  A lfo n s o  B la n co  V a l i e n t e . Cw .: v ^ e í :  J..or s e ñ o re s  C a r l o s  
l i e  neo y J o r t e  G o n zá le z  M azab a !, hermano y s o b r i n o  p o l í t i c o  del. b e s o  
x. ro e  Ido  de  que t  r e t a n  e s t a s  a ̂  tu;: ex oríes } a s í  c orno l a s  s e ñ o r - 1 s A lba  
X c a n o  d e  G o n z á le z , s o b r in a  del.  m ismo; di c i n t a  y  A lb a  R I o r - o ,  he urca-  
u ís  d e l  d e s a p a re c id o  B la n co  V a l ie n t e ,  y l a  s e ñ o r i t a  Nancy B la n c o  Lo -

o señora Nanow noriCiO —
p ara o t ra  opor t u n id a d ,

o r .1 o en e l  d io de la  f e,.n v i r t u d  de su im p o s ib i l id a d  m a te r ia ] , de  hx r o r 1 o en e l  d ía  
• i X . , exp resan d o  igua 1 ment e que e l  se ñ o r Gsggero , t e s t ig o  tu e  rag ú ta  

fundam ental p a ra  e l  e s c la r e c im ie n t o  d e l c a s o ,  s o l i c i t a  s e r  convocado
ior la  Com isión , en form a e s c r i t a » -----------------------------------------*---------------
b! señor  1 re  si d e nt e ,3ad h o c11 le  e x p re s e  que oportunam ente la  Oomi-
á c r  se  e x p e d ir á  sob re  ambos p u n to s , o p o rtu n am en te*— ------------------------
x  se ñ o ra  A lb a  B la n co  s in d ic a  a l  se ñ o r Oaggero como t e s t ig o  be c a p í-  

e l im p o r ta n c ia , ya que é s te  h a b r ía  e xp re sa d o  a l  seño r R ic a rd o  Cohén



1
©

SflLVIO/MÁRIEL
I

COMIC ION INVESTIGADORA SOBRE SmJACíO/J DE PERSONAS

LA MOTIVARON

APARECIDAS Y HECM05 C1UEK

. (SEeion del ¿h día 24 de jun io  de 19S5)

SEÑOR PRESIDENTE (F o rte z a ) ,-  Hbbtendo hSbki número, está ab ierta  la  sesión ,

(Es la  hora 9 y 55)

(Entra a Sala el señor Ju lio  Castro Pérez)

_____________-Recibimos a l señor Ju lio  Castro Pérez para que nos dé la  información qse

posea ek  como fa m ilia r  de persona o personas desaparecidas. Lo dejaras en el uso de 

la palabra para que narre Tos hechos que conozca,

SEñOR CASTRO.- En rea lidad , los hechos son relativamente pocos.

Mi padre desapareció aproximadamente a las 11 de la  mañana del I -  de agosto 

de 1977. 'Sabía ido a v is i t a r  a un amigo y colega, el period ista Efrafn  juesada, con el 

f in  de lle v a r  un objeto personal que Efrafn  había dejado en la  casa de ¡mi padre, para

luego i r  a ver a otra persona y más tarde a l jta en tie rro  de P e tit  Muñoz. Mi padre en 

el año 1955 había sufrido un derrame cerebral que lo tuvo internado durante cinco o 

se is meses en el Hospital de C lín ic a s . S í bien en aquel momento su condición xs f í s i ­

ca era es excelente, no e x is t ía  la  técnica operatoria, para e iíx ík k  e lim inarle  la  aneu­

rism a. En el año 1973 o p rincip ios de 1974 fue arrestado y desteñido en el C il in íro  Mu-



unanario o ye enn ic ipa l durante tres meses, junte con 1? plañe ;•• .'e 

ese momento estaba clausurado per lo publicación 1 ~ "i cu 

ñoco tiempo dex¡5 s a l i r  del C ilind ro^  tuvo otro fe rra re
i

condiciones eran a la inversa : s i bien e x is t í?  la téncí

nte "El otíor !'.esr 

■̂ rebrsl. "̂n esa c 

ta cn ica  oper■*.tr-ri

Idos". El 

so, las 

, sus a rte ­

r ia s  no estaban en condiciones de soportar uno operación de esas c a ra c te r ís t ic a s . A cla­

ro que el derrame cerebral era en la. base del cerebro, "n la  primera íh s ík k k x s  in stan ­

cia fue tratado por e l doctor fu r r ie l y luego per el doctor García ¡¿üfiitjfo G íie lf i , quien 

fue a s is t id o  por el doctor Pablo ¿ í c  remi n i . l i t ó l a s  pues de su salido, del Sindicato 

Médico, donde estuvo internado, el doctor ^ Jc re i.ln i rué a verme a ¡¡ii lugar de t a t a  

trab a jo , en esa época 5 IS E I, heredera da C'IAMSEC, y me hizo la  aclaración de que mi 

padre s a lía  del sanatorio prácticamente con una bomba de tiempo en la cabeza. Me a c la ­

ro , además, la s  posib ilidades que e x is t ía n : operarlo, con el riesgo de que queda­

ra convertido en una jsk p lanta , . o t ra ta r  de acomodarlo físicam ente para que s iq u iera  

una vida normal, pero siempre bajo las condiciones de lle v a r  una vida ordenada, funda­

mentalmente evitando fr ío s  y fatigas excesivas . El sigu ió  trabajando en lo suyo --en 

ese momento "Marcha" seguía clausurada--, trabaje  en el e x te r io r , v ia jó  a Ecuador, dorj- 

de estuvo haciendo un trabaje  para la s  daciones Unidas, volviendo luego para dedicarse 

a trab a ja r en un establecim iento de campo que ten ía en el departamento de t a ia a e ta  

Tacuarembó. Fue en ese lugar donde pocos meses antes de su deshparicien, en una sa lid a
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campo —en el campo se habla rinchísimo mas que 

me manifestó que de pjsíír pronto podio, existí!'- 1 

irse  del pa ís , haciéndome la aclaración Je que

acá porque hay más ¿iaps tiempo— , 

a posib ilidad  d&ZEXE Je que tu v ie ra ’ 

s i 1¿ ida era en condiciones norma-

lesj^nc iba a haber problemas; pero que s i tenia que escaparse, ya ten ia pensada la  

forma por la cual se comunicaría con nosotros en un plazo máximo de un- sanana a quince 

l ía s , dánuoncjs su paradero y por dónde había sa lid o .

El hecho se produjo un 1- de agosto. La mujer de mi padre llamó a la  o f ic i-

yo
na donde/trabajaba aproximadamente a las 2 de la tarde porque le  llamaba la  atención

que mi padre no hubiera ido a almorzar, un poco por la  situación que se v iv ía  en ese

momento en el país y también porque por su problema de saludj ni padre tenía la  costumbre

de que cuando se retrasaba, siqu iera fuera media hora, llamaba en seguida y decía dónde

estaba. Esperarnos hasta la s  6 o 7 de la  tarde del mismo día e hicimos la  denuncia en

la Seccional 4a. de P o lic ía , que es la  que corresponde a la  z o n a j7 l 3 de agosto, la

mujer de mi padre consiguió un ce rtificad o  del doctor García G tte lfi, que fue presentado 

/
al ESMACO con el habeas ek corpus firmado por el doctor Carlos Martínez Moreno, en este

momento e x ilia d o . Pocos días después se le  mandó una carta al General Gregorio A lvarez ,

de 62 año
que había sido su alumno/en e l grupo esco lar Sángu instti. Ahí comenzaron una se rie  de

o í  contactos de la  P o lic ía  e in c lu s ive  de ÍNTERPOL, pidiendo información sobre cómo

iba vestido . Quiero a c la ra r  que cuando mi padre desapareció, iba manejando una camione­

ta SMá Ind io , creo que modelo 1.100, chapa 129-0J4, co lor am arillo  y negro. El 28 de
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setiembre, es d ec ir , casi dos pgkkxkkksbssI meses despees, en un d ia r io  de la  cap ita l 

aparece un comunicado del Departamento de Vi ni 1 anda de la  Dirección de Investig a­

ciones so lic itando la  colaboración de la  población para lo c a liz a r  a ni padre, eíehkeíx 

dando datos fisonórnicos, uñase fo tografía  que la P o lic ía  había ido a i  buscar a la.

T

casa de la  mujer de ni padre y  los datos de la  canioneta.

El día 3 de octubre, aparece nuevamente en un d ia r io *  un comunicado di cien- 

¿íxejü do que ni padre había viajado el día 22 de setiembre, es d e c ir , se is  días antes del 

primer comunicado, en $  xtd vuelo de PLUMA 159, asiento 50D, ax ix  de la  hora 16.30, 

con destino a Buenos A ire s , kk Llama mucho la atención el hecho de que la P o lic ía  nece- 

s i te dos meses para a ve r i  g u ar q ue un * pe rs ona ha vi a j ̂ 1 o en un a l i n e a  es tn ta1. Pe ro ahí 

no termina la  cosa: frente al requerimiento de lo Comisión Interamaricana de Derechos 

Humanos de la  OEA, se s o lic it a  al gobierno de la  Argentina la  confiraacicn Je estes

..a tos. e l cablegrama, que voy a le e r tas textualfT  di ce a s í : "10 de diciembre de 1377,- 

Sañcr Presidente de la  Comisión Inte reme ricen a de Derechos -nos

'.Washington D.C.- En l i s t a  de pasajeros de vuelo 139 Pluna del 22 de setiembre figuraba

/  </<.
en efecto un señor Ju lio  CXstro cédula éfy identidad uruguaya 167.G20 nací Je el 13 de stax- 

noviembre de 1908!i-- estos datos son correctos-- "quien no se presento a l embarque en 

el Aeropuerto de la  ciudad de Montevideo. En consecuencia*, no reg is tra  ingreso a la  

Argentina a esta fecha, ni en ninguna otra p o ste rio r .-  Oscar A. MSntes, M inistro de
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Oelaciones Exteriores y Culto de la  República Argentina".

Esa es la  ultima y  la  única información o f ic ia l que tenemos sobra el parade­

ro de mi padre. El hecho de su sa lid a , el hedió de 1? posib ilidad  de que se hubiera

/
ido del país sin informárnoslo, choca y se aleja, totalmente con todo lo que hemos ex­

puesto krískxxm s anteriormente.

En lo  que me es partí cu la r* —y la  situación  de la  mujer de mi padre, por

una cuestión a fe c t iv a , es d ife ren te— estoy convencido de que mi padre fue detenido,
I

no sé por quién/porque en aquel momento e x is t ía  todo una gama de fuerzas que se dedi­

caban a esaa activ ldac/ilí!#  recuérdese ahora lo que decía hoy de que nc podía ssxx ha­

cer esfuerzos f í s i c o s ^  y  que en un in terrogato rio  mi padre se les quedó.
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Pensamos que el Gobierno uruguayo, en ese momento, frente a la presión extran­

jera --sobre todo luego de haber manifestado públicamente en distintas oportunidades 

no tener conocimiento de la ubicación de mi padre-- no podía informar que había sido

detenido, como ocurrió en muchos casos,y .que se les había quddado en el interrogatorio.

del señor Diputado Granucci
(Ante una pregunta/respecto a si tenía alguna información acerca de si alguien 

bebía visto detenido a su padre, el declarante responde:)

________ En los años 1980 y 1981 circularon versiones en el sentido de que había sido

visto en el Hospital Militar pocos días después de su detención, pero esa información 

nunca pudimos corroborarla, porque si existía y era cierta^ lo más factible era que 

la pudiera proporcionar personal del Hospital Militar, que estaba bajo la égida del 

tsando militar. Pero no tenemos ninguna información en el sentido de que hubiera sido 

visto por otros detenidos desaparecidos en algún, centro de detención. Y, ademas, respec 

to a la camioneta, nunca más se supo nada.

(Ante una pregunta del señor Presidente reiterando la interrogantes del señor 

Diputado Granucci en el sentido .de si el declarante u otro familiar del señor Julio 

Castro nunca tuvieron una versión directa respecto a si había

sido visto en. alguna oportunidad luego de su desaparición, el declarante responde 

________ Exacto; nunca tuvimos ninguna ijiformación.

MIGÜEL/PEREIRO



COM,

(Se retira de Sala el señor Julio Castro hijo)

de Jaque, Me expresó que el día que se menciona en e l co-iunicado Je  las Fuer zas 

Conjzubias él viajó, o intentó viajar --después voy a explicar las razones por qn 

las que digo "intentó"-- en ese vuelo 159 de PLUNb, junto con su esposa, hacia 

Liiitíi, donde prestaba servicios en esos momentos. Según él me manifestó, por los alta­

voces del aeropuerto se llamó repetidamente al señor Julio Castro --a quien el cono- 

cía imciio porque había sido su compañero en "larcha--,pero nunca se 3$ presentó. Estan­

do ya el pasaje a bordo, la azafata y un funcionario do Migraciones volvieron a re­

clamar a viva voz la presencia del señor Julio Castor. El señor Cotelo recorrió el 

avión en ese momento y asegura que allí no estaba. Luego el avión levantó vuelo, su­

cediendo una cosa más curiosa: nunca llegó a Buenos Aires. En efecto, al sobre-xa 

volar esta ciudad las condiciones atmosféricas no permitieron el aterrizaje, por lo 

que debió retomar a Montevideo.

Este testimonio el señor Rubén Cotelo sstá y su esposa están dispuestos a brin­

darlo ante la Comisión. Aseguran que en ese avión jamás viajó Julio Castro y 

jamás llegó a la Argentina, - t

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión agradece al señor Diputado Meló su ,
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salvo opinión en contrario, mteraábnEcanspiJs iasc la Mesa entiende que no es necesaria 

la versión directa del señor Rubén Cotelo, ya que 9 la hemos recibido 

a través del señor Diputado. Adamas, el señor Julio Castro hijo dio lectura a una 

nota del señor Ministro de Relaciones Exteriores y Culto de Argentina dirigida a la 

Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la Q.E.A., en la que se señala que 

el señor Julio Castro no registró ante él servicio de migración argentino ingreso 

a ese país. Por lo tanto, este tana ya está aclarado.

SEÑOR MEK) SANTA MARINA.- El incidente del avión hay que descartarlo do plano, porque

las propias autoridades argentinas niegan que ingresado a ese país.
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lEntra a Sala el señor Eduardo PlateroJ

SEÑOR PRESIDENTE.- Señor Platero : la (Comisión va a comenzar el estudio del caso del señor 

Oscar Bal iñas Arias . o da vía no han llegado sus familiares pero, de todos modos, la Gañís ion 

resolvió recibir su testimonio.

JEÑOR PLATERO.- En primer lugar, señor Presidente, en función precisamente del testimonio que 

brindé el lunes palado y de las reflexiones que eso $ me produjo, ¡uerría, de alguna manera, 

ser más fiel a la verdad en cuanto al clima a partir del cual ya presto mi testimonio. ¿si mi 

declaración del lunes pasado yo mi limité, en ultima instancia, a decir que tenía $ la fuerte
I

presunción de que en el lapso de mi tEftx detención, Lue va del 13 de junio en la noche hasta 

posiblemente el 23 de julio, desaparecieron , murieron dos personas en mi proximidad.

En realidad, de esas dos personas, una de ellas, la que murió en el primer período de 

mi ts . detención --yo cito primer período y segundo período a partir de las sesiones de 

tortura que duraron nueve y once días^respectivamente-- con respecto a la primer persona yo 

tuve una participación muy circunstancial , sa. pxxJaaxx primer persona, a mi juicio, por la 

corpulencia, sería Arigón, La segunda persona , que tuvo una muerte diferente , que duró más 

tiempo todo el proceso que llevo a su muerte, a mí juicio también --y por indicios que surgen 

del choque de los cueipos-- era una persona cuyas características físicas se ajustaban a más 

a las de Ealiñas que a las de Tassino, que es el otro dgxp desaparecido de sxiaxtx esa Xx x h x

Tiene la palabra.
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tajida y que* en fluición de mi creencia de que jt la  primera persona sea  Ari.góu , , opongo
,, .,.V.

también que isea b a liñ as.

Entonces, yo quería señalar algunas cosas referidas! a cómo estibamos de tenidos y como

fuimos detenidos, para que e l  testijnonio se ubique claramente,

:in primer lugar, qviBaBDC quiero decir que tengo la  mas xssrnx. absoluta seguridad de que

6 i
fueron operativos o f ic ia le s .  Esa seguridad surge süa del aecho de que, en/sdbnomcnto de mi 

£ detención, participaron  cuatro personas de c iv i l  pero también elementos uniformados, i mi

casa entraton soldados aunados con fu s ile s  y cuatro personas de c i v i l  que, por la s  amias

i
cortas que usaban, erayyxpmaiamthix: presumible que fueran del E jé rc ito , de la  Marina y de la

oV f.j l i "■ - r» ;  ,
y i

. .víacion. Dos de e l lo s  usaban p is to la s  g sw it Colt 45 , que es e l  anua de reglamento* .jncv.de 

cd® 'ellfjs una bal 38 , que era jí la s  armaí que usaba la  Marina:; y e l otro m¿’Smith q tVesscá, 

de caño corto , que eraií lo í  que usaba la  Aviación,;x3Dqsx/Aparte dei numeroso personal 

m t f i s x a  uniformado que pertenecía a un regimiento de c a b a lle r ía  c la s ic o  , .orque usaba 

botas largas.

Inmediatamente de nuestra detención --■ #£ fuimos detenidos con mi compañera, s iraní t a ­

imente en nuestra casa-- fuimos metidos en un 'camello'1, vehículo que en aquella

época usaba e l E jé rc ito , y encapuchados a l l í .  bra una zona céntrica --Andes

y San Jo sé--  y tra s la d a d o s  a un s i t i o  que b±h e llo s  iden tificaban  como ífe l  parque11 en sus 

conversaciones y que yo presumo que haya sido e l  fuente de ¿am iento  , sobre bulevar A rtigas.



V  U  V  I  ^

C, DA. D.

A llí  fuimos cargados en camión^ . Aran camiones del e je r c i to , camjien con personal

íi
uniformado. A pesar de la venda que en ese momento era  v a s ta n te  precaria e ra  posii.de l i s t í n -  

uirpcxxxx . A p a r tir  de a llí ,  entramos a un régimen Jo; t o t a l  compartim antación . -oseáis de 

una marcha larga  del camión , que fue recogiendo gen te  ¡le u d istin to s lados y xx nacieiido 

esperas, nos llevaron a l  lo ca l que nosotros identificam os como ' 131 in fierno de la  Tablada11, 

lira un lo ca l de aproximadam ente ¿ixnátbaraíi£iix treiirta  metros da látigo por quince o veinte de 

ancho?que ten ía , en uno de sus lados co rto s, la  puerta de entrada; que sus dos costados ,o| 

lados largo s, tenían celdas; había trece celdas de alrededor de 2 metros de ancho . dn algunas

oportunidades estuve e** alguna de e l l a s  y estimo la s  dimensiones en dos metros por t r e s ,  bn la

pared opuesta a la  qu estaba la  puerta por la  que nos Ingresaron. , -.es pues de trasponer unos 

escalones estaban |los xx baños, lo que e llo s  s  llamaban la  cocina y la x a se is  e sca lera  hacia 

e l segundo p iso , que era donde se practicaba la  tortuara. >piiivirm>nl^ÍTrrrq>myaffr¡inY

Quiero decir que :ab$±x a l l í  e l  regimen de guardias, la  u tiliz a c ió n  de la s  denominacio­

nes pura la s  d is t in ta s  tareas y todo lo  (temas, eran claramente m ilita re s  , Después aprendíase 

a id e n tifica r  lo s términos corno rancho/-, fa jin a  , rasurar , dar baños y una xxxr se r ie  de 

bnminos que son del o fic io  m ilita r , :i pesar de que estaba absolutamente prohibido 

personal aportar ningún elemento que lo# id e n tifica ra  como ± m il i t a r á ^

i
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Digo esto porque sen tí una sanción impuesta a un soldado que había venido con las botas

¿bajo del pantalón c i v i l ;  fue advertido por un o f ic ia l y fue sancionado por eso. A l l í
o

el personal que estaba era de c i v i l  y el régimen era de inmediata compartimentaciSn, es 

d e c ir , nos numeraban, nos colgaban del cuello  un numero que a su vez tenía rayas de coló­

les que identificaban  a los d is tin to s  departamentos o sectores que nos estaban interrogan­

do Había un color para los jovenes, otro co lor para los s in d ic a lis ta s , otros para los del 

ja ra to  central delxRgxiida partido ; supongo que también los había para los d is tin to s  equi­

pos que nos interrogaban, porque en el transcurso de mi detención fu i cambiado de color y

(fe equipo de torturadores. La gGtgxdx guardia abajo también se reg ía por un régimen m i l i t a r ;
I

hacían turnos de 12 horas, con descansos de 24 horas y ExfcisRlmxxx entonces volvían los mis_ 

r©s que habían estado. La d is c ip lin a  era la  de cu a rte l: cambiaba la  guardia, se hacía la  fa- 

{pfcxaxx j iñ a ,  se ubicaba a los presos, se los contaba, se revisaba el estado de las vendas y 

de las capuchas, se los llevaba para a rrib a  y comenzaban los in te rro g ato rio s .

Quiero señalar además que, s i bien pienso que la  primera muerte fue en la  to r

tura --en donde puede haber habido exceso de to rtura  determinante de la  muerte— , en el 

segundo caso, o sea , en la  segunda muerte rifixq --de quien yo presumo que sea S a lin a s— ,

cpe sucedió entre el 18 y el 23 de ju l io  de 1977, lo que hubo fue un exceso de la  represión

Qlr&fro ■
de la  guardia que estaba Es d e c ir , no in te rv in ie ro n  o f ic ia le s  torturando, sino que

fue una muerte por apaleamiento, por exceso de represión de la  guardia que nos ten ía bajo 

custodia. Esta persona que estaba detrás de mí --nos ponían en f i l a ,  de plantón, habría
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(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i esa persona a la  que se hace 

referencia  supuestamente era el señor B a liñ a s , el declarante* responde:)

_________ Estaba detrás de mí y yo supongo que era B a liñ as . Digo qué el d e lir io  era bastante

común por la  acción combinada de la  situación  ho rrib le  &k en que estábamos, por la  fa t ig a » ,

fe fa lta  de sueño y ,  posiblemente, por la  iwx u t il iz a c ió n  de drogas. En ese d e l ir io  esta

persona decía cosaxxque yo t^ngo muy presentes* por cuanto decía que él no había hablado,

•= lí ,
ros exhortaba a mantenernos firm es , pero flomfenraba nombres y  a lia s  que para mí no tienen nin­

gún sig n ificad o  en cuanto yo no ten ía ninguna re lac ión  orgánica con Baliñas y , por tanto , 

no sabía qué nombres estaba manejando. También en el d e lir io  --en algún momento a todos nos 

pasó— intentábamos fugar, intentos pueriles de fuga, de buscar la  puerta que todos teníamos 

id en tificad a  y t ra ta r  de irn o s ; todos nos llevamos más de una p a liza  por eso. Sucedió que 

en esta persona ese d e lir io  era más fuerte  y que lo intentó más veces, y cada vez que lo  in ­

tentaba, naturalmente, no alcanzaba a dar tres pasos y s a lir s e  de la  f i l a  que ya le  empeza­

ban a pegar. Muchas veces fue golpeada y su cuerpo chocó con el mío, y también yo re c ib í a l-  

2 -■v'/
gunos palos ptür eso. Esto se vo lv ió  un hecho reiterado durante la  noche, la  ta rde , la  no­

che, y posiblemente en la  madrugada, en na» un momento en que la  guardia nocturna era sim- 

gemente de soldados,/a lo  sumo estaba a cargo de algún c la se . Da la  impresión de que una

uno o dos metros e n tre  cada persona de la s  que estábamos en esas co n d ic io n e s— a determ i­

nada a ltu r a  empezó a d e l i r a r ,  cosa que era b astan te  c o r r ie n t e . . .

de las palizas fue más brutal que las anteriores porque a p a r t ir  de ese momento ese hombre
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anpezó a vomitar a y a  quejarse de que vomitaba sangre. Evidentemente su voz d e sfa lle c ía  

y daba la  impresión de estar pasando por un período Je decadencia f í s ic a .  Sin embargo, con­

tinuo con esos intentos de fuga y la  represión siempre fue la  misma, hasta que en determina-

i
do momento, s in  duda, kü tuvo un vómito más grande, se lo sen tía  vomitar. Quiero a c la ra r  que 

nosotros siempre tratábamos, ¿adentro de nuestras capuchas, de d is t in g u ir  lo  real de co f in -  

gido, porque a vecesxfxpigá fing ían  escenas; por todo esto tengo la  de que

s to  era un hecho rea l y que yo no estaba en situación  de caer en engaños con respecto a 

esto . Tuvo un vómito más grande y ya no se pudo levantar,' entonces lo metieron en uno de los 

calsx calabozos; debía ser el te rce r calabozo, a p a r t ir  del lado izquierdo , a p a r t ir  de la  

puerta de entrada, porque los dos primeros estaban ocupados por colchones, colchonetas, pon­

chos y cosas que u tilizab an  para hacernos dormir cuando nos daban, posib ilidad  de l l  e l lo ; en 

el primer calabozo lib re  —que no estaba tan l ib r e , porque estaba lleno con la  ropa que nos 

habían sacado: sobretodos, bufandas, camperas, porque era in v ie rn o , y la  ropa de abrigo en 

general la  sacaban y la  metían ah í—en ese calabozo que estaba a mi derecha, a unos pasos 

detrás, ese hombre sigu ió  agonizando, tirado en una cucheta y vomitando y pidiendo médico 

hasta que finalmente exp iró . En ese momento se produjeron una se r ie  de corridas y de cónsul- 

fes entre el personal de la  guardia. Recuerdo que pidieron por e l médico, quien demoró en 

ven ir —no sé s1 fue un médico o un enfermero— y recuerdo sus palabras: “ jAhora me llaman! 

Ya no hay nada que hacer. Este hombre está muerto hace ra to . Sáquenlo".

Durante todo ese período la  v ig ila n c ia  sobre nosotros apretaba y era sólo oídos lo
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qje podíamos hacer. Lo sacaron en cam illa  y se produjo una especie de vac ío , de d is-  

tensión. En ese momento nos obligaron a acostar y,después que sucedió todo, quiero narrar 

fes palabras que un clase --indudablemente superior— le  d ir ig ió  a quien estaba a cargo 

de la  guardia abajo esa noche. E llo s  d istingu ían  muy bien entre abajo y a rr ib a  y el perso­

nal de tropa se sen tía  responsable por lo  que pasaba abajo e irresponsable por lo que pasa- 
!

ba a rr ib a . Ese hombre después, supongo que retando al cabo de guardia, le  d ijo : "¿Qué h i­

c is te , animal? fNo ves que nos dejas a todos regalados^ Cuando un v ie jo  de estos se pone 

loco11—en este caso éramos nosotros— "le  podes pegar en los brazos y en la s

p iernas, y  s i  se pone ny muy loco lo  lle va s  para a rrib a  y a l l í ,  s i te dicen que lo mates, 

to matas, porque a l l í  deciden los v ie jo s , pero aquí nos dejaste pegados a todos".

i
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Es decór, el reproche del clase  a hacia su in fe r io r  estaba referido a eso. El margen que 

e llo s tenían para rep rim ir de' alguna manera tutelaba la  vida de bienes de información» que

éramos
los o f ic ia le s  venían preservando en cuanto/KKBoawaxxérgisas objeto de^ortura.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre qué le  shsfix hace suponer que 

el caso que re la ta  se trataba del señor Bal i  ñas, el declarante responde:)

_____________El contacto f ís ic o  de una persona mas baja que yo , corpulento, y ta l vez el

re f le jo  de su voz. Conocía a A liñ a s , que perteneció al mismo grupo p o lít ico  que y o , el 

Movimiento Popular U n ita rio ; yo lo había tratado bastante

(A nte una pregunta del señor Diputado Zaffiaroni acerca de s i estaba 

siempre encapuchado, el declarante responde:)

_________  ázzá S í ,  siempre encapuchado y vendado. Primero nos vendaban los ojos con una

t ir a  de poncho que ataban fuerte y a r r ib a , la  capucha. Durante esos cuarenta días 

me la  sacaron tre s veces, en una pieza cerrada. Como yo , además, no podía usar la s  manos 

la  segunda vez me a fé ita ro n , pero para hacerlo me obligaron a ce rra r los j  o jo s , fue | 

un poco xaxx r id íc u lo . Eso estaba destinada a preservar el anonimato de la s  personas.

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i e l declarante señalaba 

que en esta c ircunstancia  que re la ta  , la  persona que p murió estaba en el calabozo, el 

declarante responde:)

Murió en el calabozo
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(E1 señor Presidente agrega que de sus palabras parecía desprenderse que había

expirado —pues ese era el * término que u t i l iz ó — en el calabozo a lo  que el declarante

responde;)

S í ,  en el calabozo que estaba con la  puerta a b ie rta ; el otro murió colgado.

(El señor Presidente observa que en la  versión amifiEriiBinxmanterior, con re ferencia  

al caso del señor Arigón el testigo  señalaba que había sentido el choque de dos cuerpos,

uno de e llo s  corpulento —caso de Arigón— y otro más pequeño o de menos estatura* Kawxpixx 

complexión f í s i c a .  Pero que también en el niaiMtEMX momento del choque había tenido la  

impresión de que estaba muerto, a lo  que el declarante responde;}

________No, fiwnafflmi Durante todo el período p rev io , yo estaba entres ese hombre y la  puefcta.

Ese hombre atropellaba hacia la  puerta, vendado y encapuchado, por lo  tanto haxax no ax 

ubicaba lo que había adelante. Me chocó in fin id ad  de veces en ese permanente buscar la  

puerta. La idea que tengo de sk ese hombre es qMBKfflBnamx que era más  ̂ bajo que yo , porque

llevaba por delante.

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i escuchó por algunas de 

las otras personas detenidas a l l í  que podría tra ta rse  del señor SaÜHfíaxipxm B a liñ a s , el 

declarante responde:)

y

debajo de mi hombro y muchas veces fue golpeado junto conmigo, porque me

En ese momento, no. Tengo la  impresión de que los soldados no iBHmxBmm tenían



C. de D: m 43 UlfU.ua

idea de quiénes éramosi.

(E l señor Üchsx Presidente^ agrega que se re f ie re  al resto de los BlBrt3«riiElmsn)x de­

ten idos, lo que el declarante señ a la :)

______ E ix  Con el resto de los detenidos no tenia oportunidad de hab lar. Exím Jse Estuve

sumamente compartímentado y no creo que haya habido muchas posib ilidades de a hablar en

a
el momento de la  detención. Fue d is t in to s  a lo que sucedió a nuestra sa lid a  d» los cuarte­

le s , pues en ese momento nos entramos a id e n t if ic a r  y a reco n stru ir esa experiencia que. 

habíamos vivido juntos.

(E l señor Presidente observa que en algunos otros casos, en otras declaraciones

que^e h icieron ante la  Comisión, se señalaba que había momentos en que los detenidos, los

u
torturados, conversaban entre e llo s  y que entonces de una manera y  otra decían su nombre 

algún
o se reconocían por>íw/signo,)tx«tx a lo  que el declarante agrega:)

__________ _Cada uno, dentro de lox posib le , trataba de g r ita r  su nombre; era una pequeña

h x  esperanza de que por lo  « b x h b x x r x  menos se recogiese. Los nombre que é l mencionó, [ 

x h x  s in  duda eran a l ia s ;  justamente creo que lo que quefía dejar c la ro  —y era sus deses­

peración en ese momento— y quería d ec ir a alguien de los deiiraiirtflmxm detenidos es que 

no había hablado. El mencionaba el nombre de Ignacio y algunos o tro s . $82£ & c3QO03£93&

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de sfm no decía que era fulano

ni algún otro detenido o a torturado señalaba lo mismo, es d ec ir lo que le  pasaba a fulano
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el declarante responde:)

_______________ Los nombres que se MBRwiiwaxxm mencionaban a mí no me decían nada  ̂ porque

estaban mencionando a lia s  que nofc tenían an nada que ver con e l caso B a l it a s , ni s iq u ie ra

id e n tif ic o
satómxcjtiaxm sabían que estaba a l l í ,  Esíioy seguro que esa personas se id aR ÍK ifxé  ante 

algunos de los que estábamos a llÍM , pero no ante mí» porque yo t  no ten ía conocimiento.

Quiero ageegar que los choques de cuerpo se produjeron en circunstancias rixHXs d is - 

txwasxx t in ta s . En el primer caso, esa persona fue descolgada y cayó .

(finte un pregunta del xftaax señor Presidente sobre cuál era esa personas, el 

declarante responde)

________Era e l primer muerto, el que yo supongo que fuera Arigón.

¿De qué deviene di contacto f ís ic o ?  De que nos Xifc tira ro n  uno encima del o tro . En 

ese caso,el contacto f ís ic o  surge eje que ese k» hombre me llevaba por delante en su intento 

de lle g a r  a la  puerta.

Quiero agregar una so la cosa: pxs que con posterioridad yo denunció las torturas 

que ka íx  había recib ido y la s  que sabía que se habían producido*—porque fuimos ta l vez
I

más de un cent€nar los torturados siiroEiiibái!«amriifiiiitJírix simultáneamente— a presunción de 

que había muerto gente en ese período. Lo á&n& denuncié en la  primera a s is ten c ia  al K 

Juzgado de In strucc ió n . Eso de motivó la  desaparición del abogado defensor que d ijeron me 

iban a t ra e r , que era el coronel Ramírez, a quién nunca v i .  Estaba a punteTde lle g a r  y  en 

ese momento le  surgió una audiencia; p cuando se dieron cuenta que ytaaxfflxx yo estaba de-
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había tra íd o , del VI de C ab a lle r ía . Ahí fu l colgado, en el mismo techo del caníión y per­

manecí prácticamente alrededor de toda una tarde,cinco o se is  horas. Se a me amenazó 

constantemente con que 1ba a x i  vo lver al in f ie rn o , y ese testimonio fue destru ido , yo 

me negué a f irm a r. Entonces,en otra in s ta n c ia , me llevaron nuevamente y me h icieron una 

f ic c ió n , ya que tomaron un pedazo de mí testimonio y en e l que ycjáecía que fu i torturado, 

ERan unas renglones de una hoja ya en la  sigu iente empiezan poniendo: "Díga s i  tiene algo

A .
que d e c la ra r ."  Eso no apareció nunca más en el expediente ju d ic ia l e in c lu s ive  « i  apg&x

abogadctque en ese momento se xa estaba interesando por mi caso, fue amenazado por el Juez

d ec la ra r,
—coronel Suárez de la  aviación— y yo no pude más que/en una segunda in s ta n c ia , en el 

Juzgado a que me habían llevado con motivo d de mi destitución como funcionario m unicipal, 

que no había un expediente sino dos, uno in ic iado  por e llo s  y otro en e l cual yo denunciaba 

la  to rtu ra . Pero nunca fu i llamado nuevamente a declarar en ese expediente.

(í^nte una pregunta del señor Presidente acerca de s i txtw tiene algo concreto 

que agregar sobre el señor B a liñ a s , el declarante responde:)

______  En mi suposición esa persona fa l le c ió  entre el 18 y el 23 de ju n io . Kxx Muchas grasax

g rac ia s .

nunciando, desapareció  e l  abogado d e fe n so r , ju n to  con todos lo s  demás, s a lv o  e l que gxbftx

esc rib ie n d o  a máquina. Inmediatamente me sacaron  de a l l í  y  me lle v a ro n  a l camión que me

(E l declarante se re t ira  de Sala)
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(Entra a Sala a la  señora Aurea Puppo de Bal i ñas)

(Ante una pregunta formulada por el señor Presidentes la  declarante responde:)

SEÑORA PUPPO DE BALIÑAS.- Mi nombre es Aurea Puppo de Bal i ñas.

Mi esposo fue detenido en la  madrugada del 21 de jun io  de 1977, entre la s  doce y la s  

doce y inedia de la  noche. Golpearon la  puerta; s a l í  a atender y  me respondieron que eran las 

Fuerzas Conjuntas. Antes de a b r ir  la  puerta —todavía estaba puesta la  tranca— le s  pedí que 

se id e n tif ica ran  y me mostraron una ta r je ta  ro ja . Estaban todos armadas y  vestidos de p a rt icu la r  

Entraron tres personas,y que me preguntaron por mi esposo. Les manifesté qfius que en ese 

momento no se enaontrabaH. Revisaron^toda la  casa, buscando documentos, revolvieron todo el 

e sc r ito r io , el dormitorio y toda la  casa, buscando. Como mi esposo oo llegaba, se comunicaron 

por teléfono y d ijeron algo a s í como “aquí punto ro jo ” y pidieron que x x ix  v in ieran

otras dos personas. Habrán estado en casa una hora; después dejaron dos personas, también de 

p a rtia a la r y se fuaaK ¿mbsxh fueran. Más o menos a la s  dos y  media o tre s  de la  Hwaílxax mañana 

llegó mi esposo y  fue dafcfiHiri&xjsá detenido por esas personas. Mientras estuvieron , me d ijeron 

qae no podía hablar por teléfono ni comunicarme. LUego se fusta**? fueron. Vi por el balcón

--aunque era "r a noche de n ieb la— ;e lo llevaron en mhxs un jeep \erde del e jé rc ito , de esos 

que tienen techo de lona.

Luego comenzamos a in vestig a r para averiguar dónde estaba.Más o menos a los tres meses

envíeié  cartas a l en jfeée del E jé rc ito , a la  Je fatu ra  de P o lic ía , a la  Dirección de
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In te ligenc ia  M ilita r , al Presidente de la  República, a la  D ivisión  de E jé rc ito  I .  La Qirec- 

ción de In te ligenc ia  y la  D ivisión  de E jé rc ito  I me bb contestaron, manifestando que a l l í  no 

se encontraba. A lo s tre s  meses también fu i al ESMACO, Después de va rias idas y sj venidas 

me rec ib ió  el coronel Campai , que era e í coordinador de la s  KUHHXHXBJíN£H#ÍBií6iX Fuerzas Conjun 

ta s . El me d ijo  que mi esposo estaba en a la  l i s t a  de los detenidos del mes de ju n io . Le ma­

n ife sté  mi preocupación y me d ijo  que estuviera tran q u ila , que s i estaba detenido, estaba 

bien y que s i ten ía problemas de salud sería  atendido en el Hospital M ilita r . Asimismo*, me 

manifestó que pHKHixjaHX pronto iba a poder verlo  y e s c r ib ir le . Me d ijo  que averiguara en un 

Juzgado M ilita r  --creo que fue el de Primer Turno--, j®BXísqEX»i porque el expediente estaba 

en presumario. Lo hice y no encontramos nada. Buscamos íhxkx en todos los turnos y en ninguno

estaba el expediente. Me comoniqué/igftfifí«n¿OMiBii¿axBaKsl con el coronel Camps y me d ijo  que 

fuera dos o tees días después, que el iba a averiguar. Fui y  me d ijo  que había sido un e rro r ; 

que üXóíüXKiílíXXiíiíXMií había habido una em íg B i confusión con otra persona parecida; que no se 

trataba de ± mi esposo. Le d ije  que mi esposo había sido detenido por quienes acreditaron perte 

necer a la s  Fuerzas Cpnjnntas, a lo que me respondió que p resentara ,una nota en la  que nombra­

ra te stig o s , a ver qué pasaba . Le d ije  que, obviamente, eso iba a se r imposible, pues nadie

telefónicamente

se p resta ría  a a te stig u a r* . Así quedó el asunto. Más o menos HKXlfKÍíXJÍ¡ílí|safilíX al año, en v is ta s  

de que la  Jefatura de PO lic ía  no nos había contstado, con mi suegra nos presentamos a l l í .



C .I .S .P .D . 53 2rt7

Fuimos recib idas por el coronel Bone lli que era el je fe  de P o lic ía . Nos d ijo  que, en su 

ámbito, mi esposo no se encontraba detenido. Entonces hicimos una denuncia de secuestro.

Más o menos dos o tre s  días después s a lió  un comunicado en los d iario s y  en la  te le v is ió n  

que riariEX decía:"Pereosa buscada", y seguía con algo a i  a s í como : XAXáfMJtoxp "Se s o l ic i t a  

a quien pueda aportar datos sot-,.e su paradero, que lo haga saber". Después de eso, todo 

m̂bSkxkh quedó en punto cero ; no se supo más nada.

Tengo un testigo  de la  fecha de detención, que es el portero del e d if ic io  m̂hx donde 

v ivo , pues como en esa época no teníamos portero e lé c t r ic o , primero tocaron fcimfaxdE timbre 

en su apartamento. Cuando abrió la  puerta vio k p a tru lle ro s , vehículos del e jé rc ito , Volkswagen 

No lo c ité  en este momento —no sé si la  Comisión querrá hacerlo— porque él su fr ió  una

operaci f „ , hab lar, aunque puede m anifestarse por e sc r ito . Pienso que su testimonio

xiagM alguna noticia de su esposo, la  declarante responde:)

________ Xí£ S í .  Uno de los testigos que va a co ncurrir a declarar & esta Comisión lo vio en La

Ta llada . Además, e x trao fic ilím e n te , a través de un fa m ilia r  que conocía asa a wwrx un m il ita r  

cuyo nombre no conozco, re c ib í n o tic ia s  de que estaba bien i pero nada más. Datos concretos 

no teníamos. También hay otro te s t ig o , que hoy no puede venir., E l la  me manifestó que hace cuatro 

o eb cinco años, estando en un Juzgado M ilita r  /iba a estud iar con una persona-- una ta rd ec ita

aunque no cuando

se ría  importante, pues él vio todo cuando entraron,/xBXEKXKdd se lo lle va ro n .

(Ante una pregunta del señor PRSsidente en cuanto a s i en forma posterio r había tenido
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vio entrar a varios detenidos enea puchados ,¿cxxEiBBXHaBXj38X£BRa a uno de los cuales le  d ije ro n : 

"No, B a liñ a s ; usted para este lado".

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santaffl'arina, la  declarante responde:)

_______ No había ninguno uniformado; estaban todos de p a r t ic u la r . Cuando lo llevaron me asomé

al balcón y vi que estaban vestidos con esas capas largas que usa el E jé r c ito ; uniformes no 

v i .

(Sea re t ira  de Sala la  señora Puppo de Ba liñas)
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(Entra a Sala la  señora María C ris tin a  Naya)

SEÑOR PRESIDENTE.- Esta Comisión está investigando el tema de la s  personas detenidas y desa^

parecidas. En este caso concreto estamos estudiando lo  referente al señor B a liñ a s . La

<k ¿Ut
M m w  del soam señor Baliñas nos ha que » usted e sta ría  en condiciones de ofrecer

información.

Le solicitam os su nombre para que ■URBfcBK conste en la  versión taqu ig rá fica  y la  escu­

chamos.

SEÑORA NAYA.- Me llamo María C ris t in a  Naya^y En la  noche del 21 de jun io  de 1977 se h ic ie ­

ron presentes en el e d if ic io  miembros de la s  fuerzas co n ju n ta s .. En ese momento no ten ía ­

mos portero e lé ct# ico , de manera que tocaron todos los timbres para que alguien bajara

a a b r ir . Yo me asomé al balcón --era muy tarde-- y vá a varios individuos que no tenían

* ¿n n ?
uniforme; me d ijeron que eran la s  fuerzas conjuntas y que bajareyr a a b r ir .  Yo 

4*i
e d if ic io . Como era muy tarde y el aspecto de e llo s  era bastante dudoso» no 

bajé ax a b r ir , pero llamé al 890 y  le s  d ije  que había tre s  personas que me pidieron que 

bajara a abrir la  puerta y  le s  pregunté qué me xe aconsejaban. Me co n te s ta ro n :

"El operativo es p o sitivo '1. Entonces le s  pregunté:"¿Bajo a a b r ir  la  puerta?" Me con­

testaron : "No, nosotros mandamos un p a tru lle ro " , y  enviaron a l p atru lle ro  N- 22. Cuando

llegó el p a tru lle ro , el portero le s  abrió la  puerta y los individuos entraron, y a la s

«-
dos de la  mañana vin ieron a mi casa a hacernos un f ic h a je  étq todos los que estábamos por
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desacata a la  autoridad, porque no habíamos abierto la  puerta.

(Ante una pregunta-del-señor Presidente con re lación  a s i eso no tuvo alguna con­

secuencia u lte r io r , la  declarante respade:)

_____No; nos tomaron los datos. Yo estaba con dos amigas más. Fue un poco para impresio­

narnos. ^Lo que observé durante la  noche por la  ventana fue que empezaron a ven ir camione­

tas de la s  fuerzas conjuntas. Era una noche de llu v ia  y de f r íp .  Bajaron con la s  capas, 

aunque los que se presentaron a la s  puerta estaban de p a rt icu la r  pero, puuii re p ito , 

los que hacían guardia hasta que llegó B a liñ as , a eso de la s  tre s  de la mañana, estaban

con las caps. Además yo sentía ruidos como que estaban d istribu id o s por la s  e sca le ras .

Más no puedo d e c ir , pero fue una noche espantosa.

Diputado 4

(Ante una pregunta del señor/Melo'cie s1 lo s  ind iv iduos que v in ie ro n  en e l p a t ru lle ro

N- 22 se id en tifica ro n  como integrantes de las fuerzas conjuntas, la  declarante responde: )

■ I
____ Yo no llegué a b a ja r ; el portero hasta que no llegó e l patru lle ro  no ab rió . Pienso que

el portero puede ser un testigo  muy importante. Lo operaron de la  garganta y quedó mudo, 

pero igual puede e s c r ib ir . El v iv ió  más de cerca el asunto.

r
(Ante una pregunta del sefior Diputado Meló sobre s i esas personas estaban con pon-

chos de l lu v ia , la  declarante responde: )

____Como fue una noche de l lu v ia ,  estaban con ponchos; después esa gente entró. Ese movi­

miento empezó como a la  una de la  mañana, y duró hasta que Baliñas lle g ó . (  Además, nos
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cortaron la s  líneas te le fó n ica s . Ballñas debe haber llegado a eso de la s  tre s  de la

mañana, y  durante ese tiempo e llo s  hicieron guardia y cambiaron.

Santa Marina
(Ante una pregunta del señor Diputado Melo/sobre s i portaban armas1! la  declaranteísK la  de

responde:)

_No sé ; la s  capas y la s  camionetas la s  v i ,  pero armas no.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira en el sentido de s i 

los vehículos que esperaban a Bal iñ a sX la d e c la ra n te  responde:)

____ Los vehículos eran unos Volkswagen con los focos d irig id o s hacia el e d if ic io . No vi

cuando lo llevaron*

(Ante una pregunta del señor Diputado López Balestra en el sentido de quién hizo 

el f ic h a je , la  declarante responde:)

____Fue hecho por esos tre s  individuos que Étíijhuw d ijeron que eran de la s  fuerzas conjuntas.

Nos tomaron los nombres.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre sit^no consecuencias, la  declarante

cponde:)  i /

vuufa., WH> whüo
_  Not*AK0MKn1nguna. ] / $ £  para ponernbs en a le r ta .

SEROR PRESIDENTE.- Le agradecemos a la  señora Naya su presencia en esta Comisión,

(Se re t ira  de Sala la  señora María C ris t in a  Naya)
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(Entra a Sala e l Beñor Ricardo Rosa)

SEÑOR PRESIDENTE.-Esta Comisión estudia e l Caso de personas desaparecidas. En este caso 

concreto se t ra ta  de la  desaparición del señor Oscar Baliñas y ,  en consecuencias escuchamos 

su testim onio.

SEÑOR ROSA.-El testimonio que voy a brindar tiene que ver con la  ifentKMXfXE id e n tif ic a c ió n

de Baliñas en La Infería Tablada. ^

Fui detenido e l 21 de ju n io  en horas de la  tarde de la s  o fic in a s  de CALFORU y llevado

directamente a La Tablada. El reconocimiento del lugar se debe a varias razones. Por un

lado, porque conozco e l e x te r io r  del H ílf lx fe f e d if ic io  —he pasado muchas veces por a l l í ,

pórticos e
soy agrónomo—  ̂a s í como los pafttax/In te rio res. Asimismo, porque cuando junto con otros

compañeros xa lx  salimos hacia el 9S , e llo s  también habían reconocido el lugar.

En lo  que tiene que ver con B a liñ a s , durante un par de días estuvo de p lantón ,a l lado

mío, en el patio de la  Tablada. Que haya reconocido a BaUñas se debe —por supuesto que no

los
lo pude v e r , yo estaba vendado— a que, s i bien a lo n as/ in te rro g a to rio s  en general se 

realizaban en las piezas feaa donde funcionaban las  o fic in a s  del H otel, en algunos casos 

glgaaas o f ic ia le s  o clases hacían determinadas preguntas a quienes estábamos de plantón.

En este caso pude o ir  no solamente e l nombre de Baliñas sino que, en los cambios de guardia, 

cuando había un in te rro g ato rio , é l decía : "soy e l h ijo  del General Ba liñ as" ,xA  a lo  que

le  contestabanx, entre otras cosas*: "tu xx ja  v ie jo  no es general".



C.I.P.D. 72

(Ante una consulta del señor Presidente de si la afirmación era*. ,TYo soy 
el jxj hijo del general Baliñas”, el declarante responde:)

______ Lo dijo dos o tres veces. Supongo que era el momento en que lo interrogaban acer­
ca de una carta del Partido SHBomxislxxEsmK Comunista encontrada en su casa. La mención

a que era el hijo del general Baliñas se debería al cambio de guardia, porque en ese mo­
mento siempre había una especie de revuelo general.

[Ante una pregunta del señor Presidente, el ÍEB±axEJtí2i declarante responde:)

______ LasEHN contestaciones generales eran acerca de la quitadel grado hacia su padre:

"Tu rape viejo a no es el general BAliñas1', y todo lo que puede seguir alrededor de eso.

(Ante una pregunta !del señor Presidente sobre si los interlocutores daban por

sentado que xxx.e í  era el hijo del general Baliñas cuando él así se identificada,

el declarante responde:)

_______ Sí, así es. Lo daban por sentado, porque decían: 3í no es el general, sino el ex­

general Baliñas.
Yo diría que eso es lo que tengo que informar, porque después había íx rotaciones en

los plantones y no puedo decir si él estuvo conmigo el día 23 o 2 24 --debe haber estado

un día o h  un día y medio--, porque uno pierde la noción del tiempo e inclusive del día 
y de la noche, pues estaba vendado. Si hay mucha claridad, se vela el piso y podíamos 
pensar que era de día, pero también había mucha iluminación e í en el patio y no se sabía 
si era de día o de noche. Después de eso no sentí ni supe nada de él, ni tampoco oí su 
nombre, lo que puedo decir sí, es que él estaba siendo dwxxxtK duramente torturado, por 
algunos elementos. Ahí nadie se escapa. Yo diría que el estaba en una actitud agresiva 
con la guardia. Eso es bastante lógico si se tiene en cuenta la situación de destasge a

que éramos sometidos los detenidos:x x x x x >ocqckxxx>coc<xí-o cq co o o<x x x x x  colgados, caballetes,



C.DESAP. 73

picana y plantón. Prácticamente no dormíamos nunca, o dormíamos como los ca b a llo s , parados.

Cuando caíamos nos daban una patada, aj/eces estibamos algunos minutos sentados y después

parados otra vez. En una oportunidad recuerdo que Baliaas se tomó a golpes de puño con la

tira ro n  c
guardia; se le  nX*8K8H/enc1ma se is  o s ie te  guardias y  m XttM XXm tiám H Xm XKKXgxm XttKm  

digamos que fueron bastante v io len to s. Hubo patadas hasta que una guardia femenina 

- - a l l í  había también guardia femenina— recomendó a sus compañeros p isa r le  la  cabeza: |

"p ísenle la  cabeza". A l l í  no se perm itís el más mínimo Mi d e s l iz ; voces, gxiai g rito s e 

in su lto s eran violentamente reprim idos. Eso lo  recuerdo perfectamente bien.

(Ante una pregunta del señor Presidente respecto a qué le  hace xujQBX 

suponíer que en ese caso concreto Üéi la  represión i  tan dura era santa contra 

Baliñas# , el declarante responde:)

Porque era la  misma persona que estaba parada al lado mío, luego de los interroga* 
cuando

torios/qaa le  decían que su padre no era más. general; además le  oía d e c ir : " la  carta  me la

■ i
metieron por debajo de la  puerta".

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre e1 el declarante tiene  la  

absoluta convicción de que en ese caso concreto se trababa de flssuc Oscar 

Bal i ñas, responde:)

_________ S í .

(Ante una pregunta de señor Diputado Meló 6anta Marina sobre s i la  fecha 

se situaba aattazaixSS alrededor del 23 de ju n io  de 1977, e l declarante co n testa :)
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No puede haber sido más de dos o tres  d ías después que yo llegué a La Tablada.

y  i  yo llegué e l 21 en horas de la  ta rd e c ita .

¿ 4
% (Ante una pregunta del señor Diputado V a llla n t  w v  s i puede Id e n t if ic a r lo

porque estaba a su lado , el declarante responde:)

Estaba a m1 derecha.

(Ante una acotación del señor Diputado V a ll la n t  rnxr*  afirmando que se 

supone que hay un momento en que él deja de e sta r a su lado ,e l declarante

co n te sta :)

0 se supone que yo no estoy en condiciones de saber s i está o no.

(Ante lo  manifestado por e l señor Diputado V a llla n t  desque el declarante 

deja de tener contacto con r í  B a l1 ñas, él responde:)

.Son plantones muy largos y uno se empieza a dormir, tiene alucinaciones o HélflíX
ripxiiK

KXXX d esvaría . Cuando hay revuelo , cuando empiezan la s  d iscusiones, es que se escucha 

d e c ir : "usted no es el h ijo  del General", ím piia Empiezan otra vez los golpes y las trom­

padas^ se t ira n  al suelo .

(Ante la  acotación del señor Diputado Zaffaronl de que,entonces, la s  trompadas 

porque estaban con los ojos vendados 
tenían que 1r a hacia el vacío/ e l declarante co n testa :)

No sé cómo empezó pero eran esas dlsculfones entre detenidos y la  guardia y en
cmcrvvq

determinado^!a guardia viene hacia él y entonces la s  trompadas se dan cuerpo a cuerpo. 

Recuerdo esto porque,a pesar de que estaba Rendado, podía m irar had a  abajo y  fue cuando
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v i a una persona tirada  y  a mucha gente encima, 'lo lo  v f físicam ente ¡a«aa 

pero supongo que era é l .

(Ante la  pregunta del señor Diputado Cantón acerca de s i era frecuente 

que se procediera a In terrogar a un detenido en presencia de o tro s , 

el declarante responde:) ^

__________ No era muy frecuente. Por lo  general los in terrogato rios se hacían en

sa las especiales que estaban en la  parte de a rr ib a . De rapra repente,al e sta r 

todas la s  sa las cu b ie rta s , in c lu sive  la  cámara de to rtu ras propiamente d icha», 

se comienza e l in terrogato rio  para 1r confecciosando el m aterial que xxxax ir á  

xknm reuniendo In te lig e n c ia . A mf,por ejemplo, vin ieron a preguntarme en dos o tre s  

oportunidades algunos datos, mientras estaba de plantón. S1 no los contestaba, se 

tomarían medidas.

(Se re t t ra  de Sala el señor Ricardo Rosa)
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Teresa A U n Z á lM U l  A steazíí).

aportar datos concretos porque en ese momento 3/0 estaba detenida. Yo fu i detenida en 

1975 y mi jcaxsáix marido fue detenido a unas cuadras de mi casa en 1977» como reza en 

el documento, es d ec ir* que en ese momento no pude hacer ningún tipo de investigación 

por astar privada de la  lib e rta d . Justamente per ese motivo, quería que estuviera  pre-* 

sen te mi suegra, porque e lla  s í  puede aportar datos.

Además, quiero fundamentar el hecho de esta r aquí. Considero que la  Comisión 

se ha interesado y  está haciendo el trabajo que corresponde; pero que e x is te  una real 

urgencia en el tema desaparecidos, y en lo que me es p a rt icu la r  en el caso de Oscar. 

Rxttswa Pienso que é l fue un preso p o lít ico  los testigos a s í lo  ̂ van a a testig uar—

y que hay que re a liz a r  u investigaciones para ver s i  hay cárce les c landestinas, s i 

hay cuarte les en el in te r io r . De alguna forma, creo que se está dejando pasar el tiempo 

sin considerar la  posib ilidad  de que esté vivo algún desaparecido y que ta l vez no este­

mos haciendo lo  necesario para encontrarlo , it
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SEÑORA ASTEAZU.- Yo me enteré de 1?, p risión  de mi h ijo  por intermedio de unos primos 

nuestros, donde un señor llamó y d ijo  que lo único quedad* podía decir es que era Car­

los y quo Oscar había sido detenido. Recorrí todas las je fa tu ra s  y los cuarte les y síern-

i
pre me d ijeron que estaba requerido,

Peroa un d ía , en el mes de agosto, estando yo recostada porque no me sen tía  

muy bien, suena el teléfono y cuando lo atiendo^noto que era Oscar que no ten ía  fuerzas 

ni para hablar y decía: "Holaaa, h e la o s ,., .  ¿^uién habla? ¿Con quién hablo? " , unas 

cuantas veceJ, y se co rtó . í̂e vo lv í a recostar porque no había quedado muy bien

al o i r el estddo en que estaba mi h ijo  y cuando entraxSaxxBH Gabriel ito , mi n ie to , de 

trece años, suena otra vez el teléfono y el lo o t i mi !e y empieza a los xrfcx g rito s : 

la m in a , mamina, venf, vení c c ra r1, y estaba llorando. JÍÜSEiurii Oscar decía: "¿Dónde 

te puedo ver? ¿Dónde te puedo ver?" Y yo le  decía: "Oscar, ¿Sónde estas?" Y cortaron. 

Después, yo seguí recorriendo por todos lados.

(Ante la  pregunta del señor Presi dente xsexskx  sobre s i ten ía  la  absoluta 

certeza de s i era la  voz de su h ijo  o de dónde se hacía la 11 arcada, la  

declarante responde:)

__________ Sf^ jásro podía ser una grabación porque^ 1 estaba detenido. A 1c mejora le itisxBx

lie ron un teléfono, le  d ijeron hable u y  é l se puso a hab lar. Después de todo ese tiempo*

de recorrer por todos lados, nadie me supo d ec ir dónde estaba. En una saxxx ocasión, un
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p o lic ía  en la Je fatu ra  me d ijo  que 1c que p

avión y se había ido, a l o  que le  contesté: 

a mi* . No es porque sea mi h i jo , pero es de

: 3/0

isaha ere cue mi h ijo  se había 

"Pero mire s i mi h ijo  no ne 1 

oto.*  el p o lic ía  míe d ijo : :i!ia,

tomado un 

c va a d ecir 

y tantos que

##* >

parecenxá tan buenos padres y buenos y h ijos y  no lo son'1.
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Yo le dije: "Eso será usted, pero no m ± mi hijo7’. En un momento un. agente que
i

estaba allí se ofreció a acompañarme hasta la puerta y me dijo que lo hacía porque 

ellos eran capaces de dejarme detenida por lo que les había dicho.

También fui a Jaime Cibils, Bois^j Lanza, así como al cuartel de la calle Gari- 

baldi.

i
Hace poco más de un ja año me volví a casar, ya que era viuda. Mi esposo guardaba

el auto en un garage y una vez, conversando con un señor de ese garage, le expresé

1  /
que tenía un hijo desaparecido. Ese deñor me pidió que le diera el nombre porque

creo
tenia un conocido --que/jíjsxsa si era militar-- que le podía 'averiguar algo. Entonces 

le di el nombre de mi hijo y esa persona, a los cuatro o cinco días, me expresó que 

el dato que le tenía que dar era el número de^edula/porqueMellos" los tienen anota­

dos en una libreta con cualquier nombre yyxH entonces, lo único seguro era el número 

de /Rédala.

A ese militar lo mandaban para afuera, iba y venía.

(^nte una pregunta del señor Presidente respecto a si tenía el número d^/^dula

de su hijo, la declarante responde:)

Lo tenía anotado en una libreta.

En un momento ese señor me dijo: ,FSu hijo está en un cuartel de Rocha; estuvo

en Colonia, pero ahora está en Rocha, y está vivo. Si estuviera muerto también se lo
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diríaüx. Pero si ellos se llegan a enterar de que usted sabe que está ahí, entonces 

lo vuelven a cambiar y encontrarlo otra vez va a dar ancho trabajo. A fin de año lo 

largan por buena conducta’-
una de la s

(Ante la pregunta del señor Presiónete respecto a en qué alo sucedió eso,/3£x de- 

clarante/responde:)

SEÑORA FLORES DE TASSINO.- Eso fue hace tres años, en 1982,‘'Hl t

SEÑORA ASTIA2U.- Pero no lo largaron. Y no vimos más al intermediario. El trabajaba 

en un garage y fuimos muchas veces^ con ni esposo a tratar de verlo, pero como él 

era originario de Buenos Adres, seguramente se había ido a Argentina.

SEÑORA FLORES DE TASSINO.- Hay otro detalle.

Pasó aproxPiladamente un año y ellos se mudaron del barrio, por lo que no guardaron

más el auto en ese garage. Ese señor del garage llamó al marido de mi suegra a la

fábrica para decirle que pasara por ahí, que tenía algo A que decirle. Entonces le

expresó: "Al hijo de su ̂ ñ o r a  ahora lo tienen en Rocha. En principio estaba en

Colonia, pero ahora está en Rocha, y son varios. Mo los atiende la tropa, sino la

oficialidad, por J ¡f que la tropa no tiene acceso a ellos."

No & entendemos cómo esa persona, que estaba desvinculada de ellos --y que en

de que Osear vivía
principio pudo haberle dado la noticia a mi suegra/para dejarla conforme-- localiza

al esposo de mi suegra, lo hace ir al garage para decirle que a Oscar lo fx habían 

trasladado ^ que no estaba más en Colonia^ sino en Rocha. Eso fue en el año 1983.
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SET&RAX ASTIA2U.- Posteriormente a esa persona no la volvimos a ver nunca mas, porq 

no estuvo más en el gara^'exx dórale trabajaba. En el barrio no sabían nada, de modo 

que nunca pude tener más noticias a través de él.
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(Auto una pregunta del señor Diputado Va 1 liant sobre si puede dar ei nombre de esa persona 

la señora Asteazú responde:)

_____No lo conozcof séepaamsmxm que se llama Raúl^ y nada mas* Y esa persona que me averiguaba

no " x sé corno se llamaba. Ese señor había trabajado en la Escuela Militar * ■ ste señor* 

Raúl-* era mecánico y a ^ste m i j i t o  militar lo conocía de la Escuela Militar. El había 

tenido una diferencia con uno de los generales. que le dijo : irA

usted lo voy a jaaxaxinxmtonxriKm h dar de baja'r, y él le carepT̂ rim-xm respondió

que no le que le diera de baja ^ porque se iba a ir igHaix de cualquier k h k h k t s

$ p .¿ S i
manera. Desde ese entonces, don M ih  no trabajo mas en la Escuela Militar y trabajaba en un 

garaje particular*

(Ante una pregunta del señor Diputado Valliant acerca de si puede dar la dirección 

exacta del garaje, la declarante responde:)

Está cerrado y no recuerdo , Yo vivía en Nicaragua pero no me acuerdo; tengo tan poca

memorh de tanto llorar y sufrir... Pero se lo puedo preguntar a mi esposo.

(Ante una pedido del señor Presidente en el sentido de si ia puedes acercar ese datóla

Secretaría déla (bmsión, la áxcixa declarante responde:)

_____3Í señor ; se lo preguntaré a mi espose porque 51 se acuerda.

{Ante una pregunta del señor Diputado Granucci sobre si ese señor era Argentino, la

declarante responde:)
i

_______ _Sí; don Saúl era argentino. Me acuerdo que la última vez que lo vi estaba preocupado
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porque esperaba a la familia y no había venido nadie.

Después, .or más que finí fuimos a ver si axsxigx podíamos averiguar algo mas, nunca 

encontramos a don Raúl, porque éib se había mudado ] había empezado a hacer changas y tampoco

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de si alguna de las dos declarantes

había tssidxx tenido noticias por alguna persona conocida y  -.¡ue hubiera vista al señor Tassino

en adqpjHJix algún establecimiento de detención, la á m x  señora Flores de Tassino responde:)

SEÑORA FLORES DE A  TASSINO,- Precisamente yo estaba esperando a una. .testigo , que no sé si

habrá llegado . Ella no lo vio , pero lo je oyopc , No lo vio por las razones que todos raí

onocemos: (que estaba vendado^y encapuchad^; pero ella va a poder aportar , sin duda, todo

tenía presente
lo que escuchó. Además, conocía a Oscar y/camníx su voz . Su nombre es Graciela Salomón.

& Hay otras personas ¡3 con las que no me he podido comunicar, que en alguna oportunidad

P - "
me han dicho que lo han escuchado en la tortura, precisamente en iaDóÜExx nLa Tablada” /que, 

además, <mn coinciden con lo que aporta Graciela . Pero no pude ubicar de ninguna manera 

a esas personas ,

(Ante una pregunta del señor Presidente a la señora Asteazú , en el sentido de si ella, 

otras ,
como madre, runca tuvo/noticias por parte de alguna persona que le pudiera acercar algún et£x 

dato, la señora Asteazú responde:)

SEÑORA ASTEA2U. - No.

iSe retiran de S±xx Sala í x x x x h h x  las señoras Teresa Asteazú y Narda Flores de Tassino)
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SlFÍOR PRESIDENTE. - La i Cbmis ion esta considerando el caso de Oscar Tas sino y se nos ha propor­

cionado su nombre , señor , como testigo.

3Í±H3dc Tiene la palabra.

FHLLE,- ios conocíamos b  con Tassino desde antes, por la militancia sindical. Yo era 

militante sindical en el puerto y vi a Tassino en algunos íéhjhx Congresos y en difeiqíjejzes 

lugares,,

Luego de muchos años sin vemos nos volvemos a encontrar, una vez, on la calles en una 

situación en se la que yo me encontraba en calidad de ilegal, clandestino y buscado, y él

'■amblen.

'.‘ara acortar un poco la historia , voy a relatar que en mi condición de clandestino 

yo había alquilado una nueva casa, un pequeño ranchito , y la ofrecí para hacer a 1 gúimmehmramxi 

tipo de reuniones pequeñas, cortas, en iaxdxsxx las cuales ^  Tassino participó en varias 

oportunidades. Todo estuvo normal hasta el día 19 de ¿ m m x x  julio . Les puedo asegurar qlue no 

jtodoc había vigilancia porque ese día yo llegué a las dos de la mañana a mi casa# . A  eso de las 

8 y 15 de la mañana me despertaron ruidos en el frente de mi casa y al levantarme vi a varios 

hambres de particular , con armas en la mano, ^ue entraban corriendo. Entraron por la puerta de 

la cocina#/'una puerta que está al eostadox^orque la del frente estaba cerradas 

apuntándomefme d i j e r e " Somos de las fuerzas conjuntas. Quédate quieto o te quemamos". Mi 

esposa en ese momento todavía estaba acostada y, i>or supuesto, le hicieron lo misnro¿ la



obligaron a Iíqznxíx levantarse, amenazándola siempre con armas , Por lo menos había tres

individuos. Yo en esos momentos estaba muy enfermo; k  podía caminar muy poco y ellos, en cono-

•H'Cé • •
cimiento de eso^me dijeron que no me iban a matar , que me tenía que quedar quieto , (sentarais.

en un sillón que estaba allí en el livinjpique me abrigara y ^M^sssaxxx tomara los medicamentos.

Eso , repito, fue a partir de las 8 y 15 de la mañana. NLlos durante todo el tiempo insistieron

9
con la pregunta de si este hombre que iba a venir a las/nusxs era puntual o no. Por as supuesto,

9 .
yo negaba que alguien fuera a venir a las^xxxxKMEXKX A esos de las 8 y 45 llegó un amigo

l-l
mío, que no está mencionado en la declaración que yo ante las Naciones Unidas

este honibre todavía v í v íÍ en el Uruguay en ese momento y poaía ser más compli­

cado por el hecho de que laxjjadbc policía lo había liberado treinta días después de t detenerlo. 

áx nombre es Martín Casco ; estuvo detenido mas de treinta X días, también aparentemente en

un cuartel o algo por el estilo. Este hombre fue reducido inmedialbamente después que entró,

aproxima damente
con la misma celeridad^y luego, a eso de las 9 y 5 ,/)qpxBDdaQKda3HKtK¥x --esta gente insistía

JLsvi
conmigo, /;;ás que nada, pseza que no fuera a ^aroc apretar ningún botón, poner alguna señal o

T

iiacer algo que pm á pudiera correr al hombre que sc&a estaban esperando-- entró Tassino y 

inmediatamente x tirado contra el piso, manoseado , llevado a una pieza del süok dsooáx 

fondo,a uno de los dormitorios^donde por los ruidos que se escucharon le dieron una paliza,

por lo menos algunas pinas o algo»
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luego lo sacaron, lo  rev isa ro n , le  sacaron todas las cosas que ten ía encima —lo h icieron

delante maestro— y lo  sacaron con una bufanda tapándole la  cabeza, hacia un auto. También

0 A ^ -O t

el otro compañero, o sea , mi amigo Martín Castro* fue sacado para afuera en la s  mismas con­

d iciones. En el momento en que entró Tassi no, inmediatamente aparecieron —no recuerdo s i
i

fiieron tres o cuatro— los que yo puedo considerar que fueron los o f ic ia le s  del operativo ,

por la  actitud  que posteriormente asumieron frente  a la  tropa.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i siempre estaban de p a r t ic u la r , 
el declarante responde:)

íi
________ Siempre de p a rt ic u la r . Al que comandaba e l operativo lo  llamaban Coronel" y  en-

ii
tre e llo s  se llamaban "Oseare^. Entonces, a l l í  sucedió parte de un in te rro g a to rio , y  uno 

efe los o f ic ia le s  —digo o f ic ia l porque luego efectivamente me lo corroboraron los tres solda-

&  i
cbs que quedaron conmigo, en mi casa, durante esos dos d ías— pase^al fondo, donde estaban 

revisando a Tassino ; se sienten ru idos, e tcé te ra , y luego que sacan a Tassino y a este otro 

compañero, pasan a re v isa r  mi casa. En ese proceso se quedaron un rato preguntándome por d i­

ferentes cosas. Por up supuesto, no buscaban armas ni cosas por el e s t i lo  y en ningún momen­

to me preguntaron nada de eso; lo único que buscaban eraá  m a te r ia l^  s in d ic a l^ , m a te ria l^  

po lítico^ . Para lo  que era costumbre en e l lo s , nos interrogaron bastante brevemente, más o 

menos una media hora, sobre d iferentes aspectosxxala y nosotros negamos todo, y por supuesto 

lo volveríamos a hacer s i se d iera  el mismo caso, desde el momento que nadie se id e n tif ic ó  

orno nada, salvo cuando d ijeron que eran de la s  Fuerzas Conjuntas y ,  además, por la s  armas

l
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' &

qje tenían en la  mano. Estuvieron aproximadamente una hora más en mi casa , revisando co­

sas, y al f in a l ,  uno de los o f ic ia le s  in te rv in ien tes —que yo ca lcu lo  que se r ía  el segundo 

qje reconozco por un m aterial que he v is to  aqu í, por lo  menos creo reconocerlo , un ta l Pe­

r o ,  que se r ía  é s t e . . .  .

(E l declarante señala una foto entre varias que aparecen en un documento.)

. . . l a  foto es muy mala, pero en éste reconozco a l hombre que dio la  orden— me informó que

y
yo iba a quedar en mi casa junto con tres soldados: un sargenta, un cabo un c la se . Esto no 

lo d ijo  el o f i c ia l ;  yo lo  pude saber a p a r t ir  de la  conversación durante dos días de co n ti­

nuo con estos tre s  su je to s . En ese proceso, durante esos dos días que estuvimos en manos 

de e llo s  mi esposa y  yo , Intercambiamos opiniones; no nos dejaban levantar del s i l ló n ,  solame) 

te para i r  al baño* dormíamos a l l í  sentados también durante todo el tiempo. Por supuesto, el 

objetivo era detener a todo aquel que entrara en mi casa. Durante esos días no entró nadie
T

porque también es c ie rto  que gxHKiaxxH la  so lidaridad  de los propios vecinos hizo que av isa­

ran a mi fam ilia  y ,  por tanto , mis dos h ija s  no volvieron a mi casa , lo que para mí fue,por 

supuesto, una gran suerte .

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón sobre s i en algún momento los funciona­
r io s  actuantes explicaron o dieron a entender el motivo de su permanencia en la  
casa , el declarante responde:)

_____ Para nada. Dijeron que estaban a l l í  a la  orden y  que yo h ic ie ra  lo que e llo s  qu isiesen .

(Ante una observación del señor Diputado López B a lestra  en e l sentido de que e v i­
dentemente habían montado una "ratonera", el declarante Ksxpaxfils aco ta :)
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Así e s , para detener a todo aquel que se h ic ie ra  presente en mi casa. éIxkbímliada

Durante todo el tiempo estos soldados nos decían que e llo s  no tenían información sobre qué 

iban a hacer con nosotros. Desde el momento en que entraron a mi casa me habían dicho que no 

jsfe iban a matar porque no querían muertos, porque en ese momento no querían muertos^¿especí­

ficamente me lo d ijeronze . Luego, e l segundo d ía , a eso de la s  7.30 de la  tarde se s in tie ro n  

ruidos de p itos y  bocinas y se vieron luces frente  a mi casa ; era un jeep del e jé rc ito . Puedo 

id e n t if ic a r  que efectivamente era personal del e jé rc ito  porque en las dos noches que e stu v i­

mos a l l í  con los soldados venía un jeep del e jé rc ito  con comida, con personal uniformado con 
equipo de fa j in a

- s in  galones, s in  ch arre te ras, pero s í  personal uniformado— , que entraba y  s a lía  trayendo cc

I
aosas para e l lo s ; en general entraban y se iban conversando entre e llo s  a un dormitorio del

fondo, y después se Iban. Las dos noches pasó lo  mismo. Ese Misma d ía , a las 7.30 de la  ta rde ,

é  sargento ya me había dicho que lo  más probable era que se defin iese  ese mismo día qué

iban a hacer con nosotros; por lo  tanto , Iban a ven ir a d e c ir le  qué orden tenían que cum plir.

Opinaba el sargento que lo más probable es que iMpsx fuéramos para adentro.

(Ante una pregunta del señor Diputado López Ba lestra  en cuanto a s i el señor 

Tassino se hallaba a l l í ,  el declarante responde:)

_No, lo  llevaron inmediatamente. Con este o f ic ia l Fe rro , que viene junto con una mujer

de unos 25 a 30 años, morocha, de pelo negro —no puedo id e n t if ic a r  nada más de e l la — , se da

uníLcon versadón medio extraña para la  época que vivimos ahora, pero que en aquel momentejera

común. Me d ijo : "M ira, tu tenes que darnos g racias a las fuerzas conjuntas y a nuestro co-
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¡lando» porque te vamos a de jar v ivo . La condición es que te tenes que i r .  Te damos 

dos horas para i r t e .  Te levantamos el requerimiento en el Aeropuerto de Carrasco para que 

te puedas i r " .  LeX contesté que no tenia plata y que no ten ía trab a jo , no sólo por estar 

clandestino sino porque estaba muy enfermo. Además le  d ije  qu- no ten ía dónde i r ,  lo que era 

absolutamente c ie rto . Les d ije if todavía más: ya que me querían dejar v iv o , que la s  Rubkx*  

fuerzas amadas me pagaran el v ia je  adonde e lla s  qu is ie ran . Decía todas atas estas cosas pen­

sando en que no me iban a de jar v ivo . Por lo tanto , e llo s  agrandaron el plazo y me dieron 48 

horas para que me fuera del p a ís , diciendo que durante ese tiempo levantaban el requerimiento; 

qie yo podía hacer lo que q u is ie ra  pero que, s i no me ib a , luego habría otros se rv ic io s  que sí 

^ cargarían de mi. Inmediatamente de eso se pKariMjBXfiMHXK produce una conversación en la  cual

Ferro me d ice : "Anda a tu Madre P a tria  y deciles que cuanto más pidan por los presos, más muer

tos les vamos a hacer, y  cuanto menos carne nos compren, más presos van a tener". Yo le  decía

^  además
a este señor, no por va len tía  personal sino probablemente por el estado de nervios afepax la  

incredulidad de que me dejaran vivo era ta l que, por supuesto^discutí con é l q u e

no iba a i r  a esa Madre P a tria  de que me hablaba, que no sabía adónde i r ,  que no ten ía dónde

i r ,  pero/en todo caso era una actitud  muy r id ic u la  la  que tomaban. Este hombre me vo lv ió  a 

ffecir que me aguantara y  tuv ie ra  pac iencia , que supiera que en d e f in it iv a  e llo s  sabían que 

yo era un h ijo  de puta --perdón, pero eso d ije ron— que iba a vo lver a l p a ís . "Después que 

te cu res, después que estés sano, después que vue lvas, ahí vamos a hablar contigo y  vas a sa­

ber en se rio  lo  que somos nosotros". Yo le  c o n te s ta r , rep ito  que no por va len tía  sino por
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iicredu lidad , que probablemente e l día que volviéramos al país la  sartén no la  tendrían 

e llo s  en la s  mismas condiciones y que por lo  tanto la s  respuestas la s  tendrían que dar e llo s  

y no nosotros. Ferro d ijo  que era posible pero lo que contaba era lo que en ese momento va­

l í a .



Ju lio /Rosario C. de D. G0®15^jk

Le preguntaron a mi mujer que iba a hacer s i se quedaba en its el país o se iba conmigo. En 

ese momento mi esposa d ijo  que se quedaba en el p a ís .

Ese es a grandes rasgos el re la to  de dos días de vida junto con los soldados, 

inedia hora de in terrogatorio  y una hora de charla con los o f ic ia le s .

Poco he podido saber, pero ahora me encontré con esta foto de casualidad e indudable 

mente, por sus c a r a c te r ís t ic a s  reconozco a xx iax  este hombre. Por supuesto, para poder 

r a t i f ic a r lo  tendría que ver otras ímteJKSixm fo to s . Quiero de jar pmesraEk presente que el 

je fe  del operativo era un hombre canoso dett unos cuarenta años con pinta de profesor de 

L ite ra tu ra , como decía* yo , porque aparentemente era muy aplomado y x había un te rce r 

o f ic ia l que también partic ipó ’, pero en ningún wi momento me d ir ig ió  la  palabra. Raxx So la­

mente estuvo en la  parte operacional.

(Ante una pregunta del señer Presidente acerca de s i partic iparon en el momento 

de la  detención de Tassino y no p a p o ste rio ri ,Karaiaxel declarante responde:)

i

_A p o ste rio ri solamente tuve re lac ión  con Ra Ferro , que me d ijo  esas cosas para

echarme del p a ís .

Estoy en condiciones de poder reconocer desde los clases dxxpx que p artic ip a ro n , 

los da soldados, los que venían a tra e r la  comida y los o f ic ia le s . Puedo reconocerlos s in  

ninguna duda a todos l  porque tengo muy buena memoria. S i se da la  as ocasión, podría

recomocerlos por foto/de aquel momento.



Ante
(Aiwa un pregunta del khhbx señor Diputado Lorenzo acerca de s i se fue del país 

en ese período y s i después fue molestado, el señor declarante responde:)

______ _ Me fu i en el su plazo de las KMBKStHX cuarenta y ocho horas. Lo que re la té  sucedió

un xekxkxx viernes de lwJriiiKm)Em¿cnxmfimfiQ)*inxm noche y yo me fu i un domingo de mañana hacia 

Buenos A ire s . Quince dp días de esta r a l l í  h ice un in fa rto  y estuve internado.

8(Ante una pregunta del xKk señor Diputado Cantóryde cuando retorna al país 

después de ese período, el declarante responde:)

______ Eetorné en octubre de 1984. Esa es la  primera vez que nos dieron documentos. |

(Ante ura pregunta del señor Presidente sobre el lugar de donde procedía, el declarante 

responde:)

__________ De B é lg ica .

(E l señor Diputado V a illa n t  observa sibAhxbx que e l testigo  mencionaba que en 

momento de la  detención Htakjfamanix había otra persona y pregunta s i  no sabe que le  suce­

dió a esa persona, a lo que el declarante responde:)

_________ Esa persona es un amHgBKmamgm amigo que se llama Martín Casco. No puede ven ir a

t e s t i f ic a r  porque tuvo un accidente y  deberá e sta r un c ie rto  tiempo en cama, pero está 

dispuesto a ven ir a d ec la ra r. Esta persona sa lto  s iunto con Tassino ; un equipo* lle vó  a 

uno y otro equipo se ia * x  lle vó  a otro .

(Ante una pregunta del señor Presidente de s i ese señor cjBUEmEmiai Casco fue 

testigo  pxgBamxmmx presencial de la  detención de Tassino , él declarante responde:)
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S í ;  se *\qf llevaron juntos.

0 ü 4 1 7 ^ (

(Ante un pregunta del señor Diputado V a illa n t  de s i  fue iíras&HBlaflraslm t ra s la ­

dado al mismo destino que e l señor Tassinox 8itxdfimÍH)(ffl»*fflxinR5ipiiWBlJEx& y s i no tiene conoci­
miento de lo  que pasó de ahí en adelante, el declarante responde:)
______ Eso no puedo saberlo . Se que participaron una cantidad de autos, lo pMadaxpMHriB

pude ver por una pequeña rend ija  de la  ventana.

estuvo
JNb se ' lo  que pasó en adelante porque yo estaba en el e x te r io r  y este señor/asiaiSH 

aquí durante todo eV tiempo; recién lo  he vuelto a ver hace poco y nos pusimos» a recordar 

todo esto . En general, los torturados preferimos J* no hablar de aquello que nos duele 

bastante y nos traex recuerdos nada gratos.

(E l señor Diputado Meló observa que el testigo  aparentemente xa r a t i f ic a  en todos 

su términos la  declaración formulada en Bruselas el 28 de noviembre de 1978, salvo el

caso que ahora agrega de esta persona que te también fue detenida con Tassíno. Ante

/
la  pregunta de s i  tiene presente en todos sus términos cual fue la  declaración que hizo 

en B ru se las , o xet s i  quiere le e r la , e l declarante k responde:)

________Hice varias declaraciones, una de e lla s  a la  S i OIT y otra al Alto Comisionado de

Refugiados de las Naciones Unidas.

Jt (E l señor Meló s o l ic i t a  que se le  f a c i l i t e  uxxxa una copia de su declaración para

que la  ra t if iq u e  o rectifiq u e^ . Luego de le e r su declaración , t  el testigo agrega:) 

------------- Sólo habrio*que hacer una pequeña corrección : donde dice ocho debería decir



(Ante m  la  pregunta del señor Presidente de s i r a t if ic a »  entonces» su declarac ión , 

el ia xg i testigo  responde:)

______ J s í ,  por supuesto.

(Ante la  so lic itü d  del señor Diputado Jáax V a illa n t  de algún dato para poder u ílica r

al señor Martín Casco, en caso de que la  Comisión ia  considere necesario c i t a r lo ,  el

declarante ageega:)

El señor Casco está en una casa de salud ubicada en Bulevar áx José B a t lle

y Qrdónez, a dloscientsos metros de Avenida I t a l i a .  El sabe que yo venía hoy a t e s t i f ic a r

Le pregunté s i estaba de acuerdo en p restar declaración y d ijo  que xp s / ,  pero el problema 

es que esta iMmabuííirhxfn inm ovilizado.

(E l declarante se re t ira  de Sala)

(Ingresa a Sala la señora Ana REgnier de F u lle )

(E l señor Presidente exp lica  que la  Comisión está estudiando el caso del señor Oscar 

Tassino, ante lo cual la  declarante m an ifiestas :)

_______ yo estaba junto con mi esposo en nuestro dom icilio  de la  c a lle  Máximo Tajes N*6632,

el 19 de ju l io  de 1977.

■‘i!**
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A las ocho de la  mañana h icieron irrupción en nuestro dom icilio  tre s  fen* individuos vestidos

de p a rt icu la r  , que nos «anifestaron que eran de la s  Fuerzas Conjuntas y  nos aagHXHxaxatnBHxaxax

amenazaron con revo lveres. Mi marido estaba enfermo del corazón. Le d ije ro n :" Abrígate; ya

sab_emos que estás enfermo; no te vamos a tocar'.' KbiXWXglíjN[i«tÍáWÉíNXpííMá«Xíl«HX®ííHiííiaií Dejaron

nos

que se abrigara con una frazada ;/ I í í  llevaron al 1 i v i ng y nos hicieron sentar en un so fá . A

través de unas esteras veíamos hacia afuera . La casa queda bien al fondo de un terreno muy

largo . '
id e n t if ic a r

Podría/¿riaH ii*fxKHXxax*üBfH íifigax a alguno de estos ind iv iduos. Recuerdo perfec­

tamente a uno que era gordo, morocho, muy nervioso, yo d ir ía  que casi con aspecto de drogado, 

que era el más agresivo de todos, el que p ro fería  amenazas, diciendo que nos iba a matar y , 

además, pxgBmiaisa preguntaba permanentemente;“¿A qué hora lleg a  el hombre?" "El hombre es pwtóH 

puntual". Le decíamos que no esperábamos a nadie; que no iba a lle g a r  nadie.

(MjsAnte una pregunta del señor Presidente, la  declarante responde:)

_______ No lo  identificaban  por el nombre, decían XgXXHüéiKKiíXX "el hombre".

serían  alrededor

En un momento — creo que/XBxxxXiaxadgriax de las nueve menos stiaxx cuarto de la  

mañana— vimos entrar una persona, que x x m x íí resu ltó  ser un amigo nuestro. Se llama Martín 

Casco; él venía casi sfempre a casa. En un momentos mi marido d ijo :"E se  es el hombre que nos 

ayuda a co rtar leñ a". No nos dejaron hablar más. Lo esposaron , lo  pusieron al lado de la  hela-

xlgxax
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dera, la  que veíamos desde el l iv in g . A las hmxjs nueve de la  mañana —también a través de

las persiaaas— vimos entrar a Oscar Tassinfi. Cuando llego a la  puerta, antes de que lleg ara

tira ra n

a tocarla  e llo s  la  abrieron, lo  agarraron, lo /iixaxaxBK  a rrib a  de la  mesa y  le  sacaron ufes 

unos sobres azules de los b o ls i l lo s . Eso es lo  que recuerdo. El también t ra ía  un pgHK&BXJsts 

paqaete de bizcochos. En ese momento entré más personal, todo de c i v i l ,  que también podría!iden­

t i f i c a r .  Uno de e llo s  era el que, pienso, comandaba el operatiwo. Era un individuo bastante

canoso para su edad —aalcu lo  que tendría  unos cuarenta «xas** años. El o tro , por fotos

que he podido ve r, por m ateria les que han sido publicados, pienso que es el capitán Ferro .

lina un hombre rub ip , pelo castaño c la ro , caNfexga con bigotes,# que iba la vestido de je an ,

al cuarto
y ten ía un pito en el cu e llo . En ese momento! llevaron a Oscar/izxjiMaxía de la s  nenas, de 

mis h i ja s . Nosotros sentimos ruido de golpes y  cuando sa lie ro n , d ije ro n :"M irá ; ahora dice que 

se lla a a  Ruoce11. KNXtfóttXNiíMKNXií Entonces se llevaron  a los dos.

s i
(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de que/quien d ijo  que

se llamaba Ruoco era Tasslno , la  declarante responde:)

____ No; Tassino no habló para nada. Casco tampoco. E llo s  llevaron a Tassino a una pieza

los dos integrantes de la s  Fuerzas
y nosotros ahí sbn¿ í ]¡Imhjex£hkxm sentimos ruido de golpes. Caando salieron,/3clexafeBH 

woxBánsiitxexBHnslnBtMffiKbfiX Conjuntas llevaban algo que no sé s i eran documentos, y comentaron 

ebtre e llos:"Ahora dice que se llama Ruoco". No sé qué s ig n ificad o  tendrá eso. Losllevaron

i
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a los dos, con una bufanda tapándoles la  cabeza. Entonces se re t iro  todo el personal de

je rarq u ía  que había participado en el operativo y nos dejaron custodiados^ k x w  por tre s

soldados —pienso que lo se rían — hasta el 21 de ju l io .  Ese d ía , alrededor de las s ie te

y media de la  noche, vino uno de los que habían participado en el primer operativo —el

individuo que yo id e n tif ic o  bs como el capitán Ferro-- con uaa mujer de unos v e in t is é is
Entraron

años , que estaba vestida con un tapado de cuero y que no habló en ningún momento,/HÍKXBlfáííí

i

kfiKNB haciendo giian estruendo, kbhxAbk&s tocando el p ito , bocina, A e tcé te ra , etcéteea e

"Venimos a darte
iluminando la  casa con focos, Entonces se encaró con mi marido y le  di jo:s|MKXÍRx;ikaK

jXílKKxla libe rtad  ,Xporque en este m&mKX momento no queremos más muertosX. Tenes ve in ticuatro

horas para s a l i r  del p a ís , pero s i vas afuera y empezás a hab lar, nos vamos a acordar de que

tenes mujer e h i ja s . Anda a d ec ir al e x te rio r que EUBHtflxnás cuantas más denuncias hagan, más

presos les vamos a hacer y que cuanto menos carne nos compren, más muertos le s  vamos a hacer11

Intentp quedarse con la  casa. NosáC d ijo  :"Esa  casa era del Partido Comunista; ahora es nuestra

La casa no estaba a nombre nuestro y no pudieron hacerlo .

Una cosa que me parece importante es la  s ig u ien te . En el momento en que este

en la  puerta

individuo vino por segunda vez , vimos/personal uniformado del E jé r c ito . In c lu s iv e , un sóida- 

do
/kIxík  le  preguntó:"¿Ahora nosotros donde vamos?". El le  respondió:"Ahora tenemos que i r  

a ta l c a l le , que queda detrás de*Divino' Vinieron en una camioneta del E jé rc ito . El xja

problemas es que nosotros no tenemos oportunidad de ver gata fotos de esta gente, o de verlps
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personalmente» pero e sta r ía  en condiciones de id e n t if ic a r la ^ .

Mi marido sa lió  a las cuarenta y ocho doras del país ha* hacia Buenos A ire s ; 

se refugió en uaxa el Alto Comisionddo de la s  Naciones Unidas. KNXBHKKtfMflKBiíNMtíXfclít

XKíUlíKííX A mí me d ijeron que, s i no me metía en nada, me podía quedar. Concretamente me 

dijeron:"No te vuelvas a meter en nada más". A mi marido, estando en Bseoos A ire s , le  dio 

un in fa r to . Entonces, yo v ia jé  para a l l í  con mis h i ja s . Después fuimos a B é lg ica , donde

a mi waxx marido lo  aapxapaaxBH operaron del BBxaa¿Hx corazón. Nosotros hicimos ¿ b ík x

I

declaraciones ante las Naciones Unidas —creo que ese es el documento que ustedes tienen 

en su poder— y ante la  HXXnX OIT, en Ginebra.
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Sin lugar a dudas, puedo afirm ar taber v is to  a personal del E jé rc ito  en todo ó procedi­

miento del secuestro.

(El señor Dipulado Meló Santa Harina so lic ita  que la  declarante dé lectura a la  decla­

ración formulada en Bruselas el 28 de noviembre de 1978, a efectos de r a t i f i c a r la  o r e c t i ­

f ic a r la )

(AsT se procede)

_____Mi numero de cédula, es d ife ren te : es el N- 1.177.123/0. Ademas, aquí fa lta  la  deten­

ción de nuestro amigo Martín Casco, que como estaba en el in te r io r  del país no quisimos 

in vo lu cra rlo . Estoy de acuerdo con esta declaración , haciendo esa salvedad.

Nuestro amigo Martín Casco fue llevado junto con Tassino , según pude hablar con é l ,  

en autos separados; fue brutalmente torturado y en este momento, debido a un accidente en

la moto, está postrado en una cama. No sé s i habría alguna forma para que se le  tomara
r a t i f ic o  totalmente

declaración/Repito que fila/la declaración , teniendo en cuenta la s  c ircunstancias en que 

fue hecha.

(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni en el sentido de cómo fue solventado 

el v ia je  a B ru se la s ,la declarante responde:)

______ Viajamos en calidad de refugiados de la s  Naciones MHXHHEf Unidas. Mi esposo, que v ia jó

primeroEumpniin porque fue expulsado del p a ís , llegó a Buenos A ires y se vinculó con e l^ lt o  ' 

Comisionado de la s  Naciones Unidas en Buenos A ire s , obteniendo KEfrogiftá® re fu c io .
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El v ia je  fue costeado, al igual que nuestra permanencia en Rueños A ires - “estábamos en un 

hotelucho de refugiados--^, por las Naciones Unidas, a s í como el v ia je  de vue lta ,

$E*0P. PRESIDENTE.- Le agradecemos su testim onio.

(Se re t ira  de Sala la  señora Reguier de F u lle )

(Entra a Sala la  señora G racie la  Salomón)

XBR0RMRREHX0E 1
_____________ La Comisión está considerando el caso del señor Oscar Tassino . Se nos informó

que usted podría ser te s tig o . Le pedimos que nos dé su nombre, a efectos de la  versión 

taqu ig ráfica  y nos re la te  lo  que estime necesario .

SEÑORA SALOMON.- Mi nombre es G racie la  Salomón Méndez .^ L legué  a mi casa el 15 de junio  

—o d eK ju lio , no recuerdo bien— de 1977 y estaban la s  fuerzas conjuntas, que ya habían

¿A. '¿i
detenido a mis cuñado, que estaba en c landestina . Estaba todo KBxm&EixíiKmHñ] revuelto^/

era ¡

y^ uien  d ir ig ía  la  operación xm̂ raameis/un señor de pelo bien blancoxx; todos

cara descubierta^ eran aproximadamente s ie te  personas. Yo había llegado con mi hermana 

y mi h i j i t a .  E llo s  comenzaron a revo lver toda la  casa y a preguntar por que v iv ía

¿"personas, e tcé te ra . Luego nos encapucharon, nos llevaren  en una camioneta que dio muchas 

vu e lta s ; el v ia je  duró mucho imrcpH tiempo. Mi h ija  había quedado con e llo s . Llegamos a 

un lugar donde supuestamente había mucho barro o algo a s í porque había muchos charcos, kat* 

Luego entramos a un patio muy glande donde nos preguntan por enfermedades, etcétera y
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a l l í  comienza todo un plantón y todo eso.

Después de algunos días de esta r detenida y de haber sido sucesivamente torturada» 

en determinado momento cuando'me suben -- la  tortura se re a liza b a , por lo menos a mi per­

sona, en un lugar que estaba a rr ib a ; había que subir una esca lera-- y me están interrogando, 

hay un revuelo impresionante, hay una conmoción, g r ito s , co rr id a s , e tcé te ra . Entonces la  

persona que me estaba interrogando me d ice : "lene mucho cuidado", que me quede quieta , 

que no me fuera a q u ita r la  venda.
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S a le , pregunta qué pasa, siguen g rito s y  en determinado momento d ice : "¿vos qué que­

r ía s  hacer, id io ta?* Recién te bajamos y  as ahora te tenemos que su b ir" . Oigo la  voz de 

Tassino y escucho: "Queríamos liq u id a r a todos ustedes". Golpes, golpes impresionantes 

y en determinad^ momento siento como una cabeza que se rompe contra una p ile ta . Si yo voy 

al lu g ar, creo que puedo ubicar de dónde provino ese ruido concreto. Oí ru id o s , corridas y

mover cosas. Después un s ile n c io  to ta l . Pregunto al hombre que me esta interrogando qué

pasó y  me d ice : "¿vés? ese no quería hab lar; a vos te va a pasar lo  mismo; ese no tiene

más po sib ilid ad es". Después voy a la  to rtu ra  y continúa todo con su ritmo h ab itua l.

(Ante una pregunta del señor Presidente respecto a s i  la  voz que escuchó era la  
Tassino

la  voz de íaxxJfoHU/la declarante responde:)

------  S í .

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i esa voz era para e l la  reconocible, 

la  declarante responde:)

______ Era una voz e sp e c ia l; la  voz de Tassino es un poco aflautada y bastante reconocible.

Eso es todo lo que o í de Tassino en e l período que estuve a l l í .
(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina x respecto a s i puede iden­

t i f i c a r  el establecim iento donde estaba detenida, la  declarante responde:)

________No por fuera , pero s í  por dentro.

( Ante una pregunta del señor Diputado Helo Santa Marina sobre s i tiene
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seguridad de dónde ocurrieron los hechos»!a declarante responde:)

_¿Usted se re f ie re  al lugar f ís ic o ?

(Ante la  respuesta r ie ix íx  a firm ativa  del señor Diputado Meló Santa Marina, 

la  declarante co n testa :)

No; era un patio rr ŷ grande con baldosas ro jas y am arillas y una esca^Ta de mármol

grande, b lanca. Yo estaba encapuchada todo e l tiempo pero s i fuera al lu g a r, p creo que podría 

ub icar dónde están los baños y dónde estaba yo ubicada cuando se me hacía el in te rro g a to rio . 

También podría ubicar de dónde provenía# Í e í  ruido^^Ma pieza de al lado donde

f^feubmarino, ÓUm /M
nos arreglan

A los dos o tres  d ía s , K4íÍ£ÍtKKiíWiUnos ponen ponchos, nos sientan a todos, sacan a la

gente del plantón, como que nos ubican, Hacen como que arreglan e U  lugar* y desde la  mañana

no totturan a nadie. Llega entonces alguien que se supone que es el je ra rca  con una l i s t a

y empieza a d e c ir : /hay que lib e ra r  a é ste , a é ste , a éste**', Y e llo s  protestan y dicen:

"pero ese recién lleg ó ; a éste no". Pero se oye d e c ir : "Hay que l ib e ra r ; tre s  muertos en quin

ce días , es demasiado". kxietftRÓHMfcHK Evidentemente se trataba de una orden porque poco des|

s nos liberaron a una cantidad s in  haber te rm inado ,inc lu sive ,e l in te rro g a to rio . La gente 

Cov
cDniHxqHaxxiaxBHAitB la  que «ya yo s a l í  y  con quienes me he v is to , para e llo s  eran "casos ^ l i ­

vianos"; no era gente que t u v i e s p e c i a l  in te rés en que s ig u ie ra  detenida. Entonces, en la s

encapochados
condiciones en que estábamos»s1n in  ningún tiempo de recuperación, nos lib e ra n . Nos llevan/en

l
, . . vueltas y a la  a ltu ra  del Parque de los Aliddos nos quitan la s  vendasun auto que da muchas *  ̂ ^



C.OES,
Cu

y nos llevan a nuestros dom icilios.

(Ante una preguata del señor Presidente respecto a s i tuvo n o tic ia s  o s in t ió  alguna

conversación entre la s  personas detenidas referente a que en ese lugar estuviera  también

T a s s in o ja  ^declarante responde:)

__________ Tuve oportunidad de conversarlo con la  esposa.

a
(Ante la  acotación del señor Presidente dg/que él se re f ie re  al lugar de detención* 

la  datan declarante responde:)

_________ _No; a l l í  era imposible comunicarse con nadie; una vez intenté hacerlo con m1 hermana*

y fue realmente ca ta s tró fico .

(Ante una pregunta del señor Dipatado Cantón respecto a s i en alguna oportunidad, 

durante su permanencia,vi o re a liz a r  i» x  In terrogato rios a un detenido en presencia de o tro s , 

la  declarante responde:)

_________ En concreto, un compañero que cae en mi casa a los pocos d ías es interrogado delante

mioBJ,ambos encapuchados. Lo Cínico que puedo ver* es su cuerpo desnudo y escucho que le  pre­

guntan cosas acerca de mf.

(Ante una pregunta del señor Diputado-kAk í  Cantón a s i eso ocurre en presencia del 

o tro ,la  declarante responde:)

_________ S f .

(Ante una pregunta rieRzsa del señor Diput-ado Cantón xIh sobre si eso es frecuente,

la  declarante contesta :)
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!o lo sé. Eso es lo  que me paso a mí en concreto.í'o v i que continuara sucediendo
JLUíA t& fju t

luando estaba colgada,estaba junto con otro compañeros.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón sobre qué quiere d ec ir colgada,! a decía-

ante contesta :)

ôn las manos atráse atadas y colgada de un gancho doble; atrás había otro compañero

ue no sé quién es.Esa  es la  única relación de presencia con otros compañerps. Después,cuando 

atábamos en el patio ,hab ía compañeros tirad o s . A uno le  daba la  cabeza en los pies del otro pero 

o había k h b x k  otra comunicación. No sé s i soy c la ra .

Al je fe  del operativo lo  puedo reconocer s i veo una fo to g r^ ía  y  quizás también a algüún 

tro integrante más.

(Ante la  pregunta del señor Presidente sobre s i se t ra ta  de la  persona de pelo hK&K 

tanco a que hacía re fe re n c ia ,la  declarante responde:)

S í.P o r  ejemplo, a mí me preguntaban:"¿A vos te h icieron ta l cosa? ¿Qué doljo Isidoro que

5 h icie ran?" Isidoro es un personaje que determina qué tiempo deben tenemos en determinado 

"atamiento^ £31 os permanentemente manejan su nombre como el je fe  que está  a a l l í  adentro y/quien

i termina lo  que debe hacerse con los detenidos.

(Se re ttra  de Sala la  señora G rac ie la  Salomón!
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I
(Entra a Sala el señor Juan Carlos Sim en)

Si.iGR PRESIDENTE.- Cono usted saos, esta Ce: is ión  : s ;S trabajando coso Jo personas

detenidas desaparecidas y se nos alcanzó su nombra oc ¡o testigo en la  desaparición del 

se~or Ricardo El aneo. DE seamos que usted nos dé "la  información que tensa al respecto. 

SEÑOR SLANCO,- Nosotros queríamos saber el «jar paradero de nuestro hermano, desapareci­

do par» aproximadamente el b 15 -Je enere de 107C en Montevideo. Ve ssy soy oriundo de 

le  ciudad de Mercedesy por una hermana que tenemos en Monteei déosnos entéranos que 

so 1c llevaron la s  Fuerzas Conjuntas o la p o lic ía . después de eso, no supinos más nada

do é l .

; ;kx

(Ante la pregunta del señor Presidente sobro c ircu n stan c ias , memento y luí3-

gar donde se produjeron los hechos, el declarante responde:)

___________N9 sé nada porque yo estaba en e l in te r io r  y la  detención fue en Montevideo.

^cuando él fee al cumpleaños de la  h i ja , ^
Sé, s i ,  que lo anduvieron buscando a l lá  en MercedejcypÓrque mi cuñada me lo d ijo . Me

d ije  que hubo allanamientos q y que leste vieron un par de dfas\ lo s  acentesj procurando

su captura. No tengo otea información.

SEROR PRESIDENTE.- Siendo a s í ,  agradecemos su presencia y esperamos el testimonio de 

su cuñada, para que pueda aportar otros datos.

(Se re t ira  de Sala el señor Juan Cárlos Blanco)



I
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(Entra a Sala el señor Jorge feifesoc demero González)

EíSSíí SEñOR PRESIDENTE.- Cono usted sabe, esta Colisión esta estudiando los casos de 

£kse  personas detenidas y desaparecidas, entee los que se encuentra el del señor R icar­

do Blanco. Sé nos ha proporcionado su nombre cono te stig o , por lo que 1c dejamos en el 

uso de la  palabra para que nos briede la  información que posea.

SEÑOR GONZALEZ,- E fectivasen te , fu i testigo  en el ".omento que llevaron a Ricardo. Ri-

4
cardo es t ío  de ini esposa, Jwupee en ese momento ni novia. El tenía un almacén en

la  k£x c a lle  Ferreteo de tfco 4575 --creo que ése es el número exacto-- y con ni novia 

hebía^puesto una especie de qids quiesquito . En ese momento yo estaba sin trabajo  y 

vendíanos verduras y atendíamos la parte del quiosco.

Un domingo que estábamos a h í, negaron tees psksshxhsxhe personas vestidas 

'■e p a rt icu la r y preguntaron por Ricardo Blanco. El d ijo : "Soy yo "* . Y le d ije ro n : "So­

nes de las Fuerzas Conjuntas, tráiganos sus documentos". ESo fue el 15 'e enero de 197G 

y recuerdo que fue un domingo alrededor Je las IR y 30, más segura:veiite entre 10 y 30 y

12. Entraron esas personas, una quedo en la  puerta y o tra s , que era 1? Je mayor edad,

1 -se d ir ig ió  a él y le  d ijo  qj? que lo ten ía que acompañar. En ese momento había una o dos

ly l ¿O
c 1 i en te s y le  o r  den a ron fe n i  n a de aten de n $  (¡qi¡e lúe¡khxskxx personas que eran usgo

se re t ira ro n . Mientras tanto , cerraron la puerta y a la gente que quería entrar le s 

decían que estaba cerrado. A la  otra personas que lo ayudaba en el almacén --que era

T
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H t e r  Aquilera— le  dijeron que también tenía que 1 rq . x Mas preguntaron s i teníamos

acumen tos y 1 dijimos que vivíamos en tre n te . ' n : i r¡ tQ n 0 O US H O S é OOP O d 9 ti H 1 O ;

.■’e d ijeron : í¿ " S í ;  vas a i r ,  s í " .  Esc me lo di jo 1:. persona que llevaba la  vos cantante.

Al único que le  vi arma fue a uno que estab a remera ¡*1 anca, que creo que tem a un

revó lve r; a los otros dos no le s  vi nada. Ricardo pidió para cambiarse porque estaba

cen chancletas y lo acompasaron a l fondo, donde se puso los zapatos y  le  d ijeren

que ten ía que i r .  Pregunté qué hacía yo , perqué no sabía cual era mi s itu ac ió n . Entonces,

me d ijeron : "Usted se queda t a í t a x  aqu í", Ricardo me dio el dinero y la s  lla ve s  porque

s u
o lio s así I oíí dijeron y me manifestaron: ''Haga lo que q u ie ra/ manténgalo cerrado o ab ier­

to; haga cono quiera", to d a  Cuando se lo lle va ro n , lo subieron a un auto que estaba pa­

rado unos metros más adelante y que era un Ford Pal con blanco que creo que ta ita  tenía

el Lecho negro, tipo v in f l ic o . Estoy seguro que era de otro co lor y ííS r d ir ía  que de co-

|
lo r  negro. £Ü Inmediatamente que se fueron cerramos el comercio y fuimos para la  casa de 

mis sueg«rcs que también eran vecinos del b a rrio , A la  noche tocan timbre, y  aparece una 

de esas personas que había estado cuantío se lo llevaron y nos d ijo  que lo acompañaranos,

mi suegro y yo, y creo que fue también ni señora.
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:c d ije ro n  que me te n ía  que h acer re sp o n sab le  de q-e u  almacén c/e de - - re  

atendiendo a l  p ú b lico  y que después iban  a v e n ir  a ’r e ' r  un in v e n ta r io ,  aunque 

nunca lo  h ic ie ro n . Mi suegro les pregunto  cono pedís '  v  p ara  a l  ronzarle ropa u o t r a  

cosa que necesitara. Le d i je ro n  que c a s  adela];.te =v: iban a comunicar c/v: di. ",0 qeo 

s í  recuerdo  b ie n  es que se l le v a ro n  ur. tu z o , una riaqz iru  ríe e s c r ib i r  y

otros papeles. Eso fue el domingo de roche. 71 lunes llego el mismo que había estado

de roche, junto con otro y dijeron mío se iba a quedar ahí 1vfcfffs durarte cierto

tiempo. .Erttqíjry&s se fue el que había estado artes y quedó ese nuevo detras de unos

'Valide
estantes, en una especie de depósito. Tenía una especie de radio 'Vadifé-talhie" 

grande y una ametralladora o metralleta. Nos dijo que atendiéramos normalmente y que 

si alguna persona preguntaba por Ricardo Planeo , le dijéramos que se había ido para 

afuera y que no sabíamos donde estaba. Esto mismo se repitió el martes con distintas

personas. Ese día vino otra persona, que también se quedó, axamd armada y con radio. 

El miércoles no entraron al comercio, a pesar de que estuvieron dando vueltas por
I

ahí. De tarde llegó otra persona y preguntó por Ricardo. Le dijimos que no estaba y 

que se había ido para afuera. Entonces dijoE : "Gracias, hasta luego". Cuando salió 

esa persona, entraron dos vecinas del barrio y dijeron: "Ahí tienen a uno tirado 

en el suelo." Me asomé y nác vi que había un Renault 12 rojo y que esa e persona

que había entrado, que se llamaba Gaggero y que también era de Mercedes, estaba tirada

!
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ec el suelo en la calle con las roanos sobre la nuce y había dos o tres personas que 

lo apuntaban con armas. Yo me asomé y me dijeron que ae metiera paro, adentro. Enton­

ces no vi más nada, hasta que todo se tranquilizo.

Durante un cierto tiempo tanto a mi novia cono a mí nos seguían. 'Ti novia estaba

haciendo un curso al que tenía que concurrir de noche. Cuando ella salla una persona

tomaba el ómnibus junto a ella y a la vuelta también, siempre había alguno que estaba

esperándola. Ei, auto la seguían muchas vecesx^lísi^uiiestHxmTÉrmfimíirsiaíaPEHismsnrar

Esto se prolongó durante dos o tres meses, había autos que se paraban, y arrancaban

cuando pasábamos nosotros, y luego los encontrábalos nuevamente. Se trata de una zona

Iiay
de vi.viaidas del Banco Hipotecario, donde/Jfaddót muchas sendas y varias calles que 

se entrecruzan . Allí nos encontrábamos a menudo cor. esas personas. Como es un barrio 

donde todos nos conocemos y sabemos los movimientos de cada uno, las personas que 

no son de la zona llaman la atención y, sin duda, había movimiento ce gente que nos 

estaba siguiendo. La prueba más evidente de ello era^l que una persona estaba siempre 

en la parada con mi señora y tomaba el ómnibus con ella. A la vuelta bacía lo mismo.

No tuvimos más noticias de Ricardo, aunque siempre esperamos el llamado de estos 

hombres que, como nos habían dicho, nos iban a llamar. Luego mi suegra recorrió varios 

lugares para saber su paradero y nunca le dieron noticias. Lo que les puedo decir es 

que Ricardo estaba muy enfermo y tenía que hacer tratamiento en las comidas porque 

había tenido hemorragias renales.

i

wn>-:
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(Ante la pregunta del señor Presidente respecto a la edad que tenía Ricardo Blanco,

el declarante responde:)

Tendría cuarenta años cuando lo detuvieron. Era un poco nenor

que mi suegra y una persona relativamente joven.

(Ante la pregunta del señor Presidente sxx acerca de si la enfermedad cR-e tenia

era la detallada, el declarante responde:)

Sí, como dije había tenido hemorragias renales y tenía que hacer régimen en las

comidas.

(Se retira de Sala el señor González)

(Entra a Sala la señora Alba Badano de González)

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión que está estudiando los casos de personas detenidas 

desaparecidas, está considerando el caso del. señor Ricardo Blancor y usted lia sido 

señalada como testigo. Le vanos a solicitar que nos dó su nombre y la información

que entienda pertinente.

SEÑORA PAQANÜ DE GONZALEZ, - Me llamo Alba Badano de González y soA,sobrina del desa­

parecido, que fue detenido en mi presencia. Nosotros teníamos un quiosco en el mismo 

local donde el tenía un almacén. Un domingo aparecieron tres personas muy bien vestidas y

manifestaron ser de las Fuerzas Conjuntas. Pidieron para hablar con Ricardo Blanco, 

Entonces mi tío se identificó. Le dijeron que fuera a la sca r  sus documentos porque
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tenía que acompañarlos. El les pidió permiso para .ir a calzarse y así lo hizo. Trajo 

sus do cunen tos y se lo llevaron. Mientras tanto, a.1 almacén lo cerraron con llave, des- 

pidiéndose a los clientes que halla. Otros clientes quisieron entrar^pero no se les 

per/íiitio. Habrán estado unos cinco minutos. Le pidieron documentos a ni esposo y él 

dijo que no los tenía, pero que vivía enfrente y entonces, en tono amenazante, le 

dijeron que no se moviera.

Nos dijeron que iba a venir una persona a buscar a mi tío. Los tres días siguientes 

vinieron una o dos personas con trasmisores y estaban en el fondo. Nos dijeron que cuan­

do vinieran a preguntar por él dijéramos que estaba afuera. El día CfA. vino esa per­

sona, también la detuvieron y se la llevaron. Este señor resulto ser Gaggero.
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Cuando detuvieron a mi tío se llevaron al señor al que ¡ni tíoxa±itaxx ayudaba, vivía allí,# le 

daba la casa . El lo ayudaba en el almacén,. íísa jssxx personas Xseax. también se la llevaron, ira 

Nalter Aguilar ,

No recuerdo más nada.

(Se retira de Sala la señora Alba Sadano de González)

(Ehtra a Sala la señora Alba Rosa Blanco)

SEÑOR PRESIDENTE.- LaNS&antx-£ondsion considera el caso del señor Ricardo Blanco y se nos ha dado 

su nombre como testigo.

I
.SEÑORA BLANCO.- io soy su hermana.

Para mí, todo comenzó en el año 1973, cuando él ü¿e detenido por primera vez . Era 

dirigente gremial de AUTE en la ciudad de .Mar ce des. No recuerdo bien, pero estuvo de tendido 

alrededor de un poco más de un año y medio en un cuartel de San José . después yo iba a los
I

juagados que correspondía para ver como estaba k x  el expediente,

Jn día me enteré que estaba internado en el Hospital Militar con hemorragias rectales.

/v*-. -
a sfaxfî afeTcnigTimcma- Traté de comunicarme con él ¿él misino Hospital Militar y no pude.fcxsEá* 

Recuerdo que h i m  hice una pequeña esquela para que ia se la alcanzasen . Días después voy 

nuevamente al gas juzgado y me dicen que le daban la libertad. Pero él ya salió enferme de 

ahí.

Alrededor de 1977, SI empezó nuevamente con molestids, con hemorragias , > el doctor

i
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Julio López , de gaíroen terología del Hospital Perora Pos sel:, fue quien lo a ten di 5.

Para tío hacerle un A  ancjcontrahotura -- te dijo-- porque era un hombre joven, -;ra iuiprescin- 

dible sacarle unxffwixggx polipc^mu/ alto)'que teniat f por vía baja y dijo que lo x lleváramos

al Hospital Militar para hacerle eso. .̂ sí lo ktac hicimos, ^odo eso fue pagado por el ilospital 

Perey'ra Rossel^'.xx&im Fue trasladado allí y se le k sacó ese póiipo por vía ¡taja . después 

él que tío muy delicado. Al haberle arrancado eso de una mucosa ts x  que es bl sumamente delicada 

quedó h mx con un tratamiento muy severo. Muchas veces él sentía dolores . iepito que 21 para mí 

todo comienza con esa detención comea dirigente obrero . En ese entonces él era un dirigente 

obrero muy activo en AUTE --que es como i se la llanta en la ciudad de Mercedes-- pues él era 

oorero de UTE . Cbmenzó en las cplturnas,haciendo el alumbrado; luego lo ¡jasaron a las oficinas 

y después como cobrador ; pero todo eso gamadam ganado por derecho propio, como excelente 

fmMiijmiíxaíriTi funcionario. Fue como una especie de ascensos que recibía.

Cuando lo £ detuvieron yo no estaba aquí; me encontraba en Brasil. Cuando volví me

encontré con que había sido detenido. Efi esos momentos estaba quien hoy es mi yerno y mi hija,

q u e p e q u e ñ o ^  quiosco que, como estaban sin trabajo, él s les había hecho poner 

i náxx dentro del pequeño almacén que tenía. Cuando me enteré, empece a buscarlo. Fue un 

largo peregrinar por todas partes y en los g juzgados me contestaron que no estaba entrado 

comoxitasjiái detenido.

Después se avisó a los otros familiares, / ahí fue cuando yo me enteré que trie 

también habían sido allanados^ . Este hemmano que vino ahora , se puso muy nervioso y no dijo

i
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que había sido allanado, pero lo fue también en la tarde anterior a su detención. Y mi 

otra hermana --que ahora está para declarar-- Aksoísxx también había sido allanada ; lo fue 

en horas de la madrugada y estuvieron dtssxx dí e x x diecisiete horas dentro de su casa. Eso 

fue en Mercedes . Estoy hablando de lo que yo me entero porque no fui testigo ocular ; pero 

como me fui enterando de todo eso, tengo interés en decirlo, Eraxmxi&nffimB^

Hn estos momentos realmente no recuerdo mucho más --.oiizáx después me arrepienta--

¡i porque estoy un jsorax pss poco nerviosa. !
es lo que

Estamos aquí sxx haciendo esta denuncia porque queremos saber qué/pasa.

Yo hice la denuncia en la Seccional de Millón y Raffo y ahí di mi testimonio junto 

con mi yerno y mi hija, y lo hÍKsat hice tsa. también en el juzgado . Quiere decir que fdi irnos 

citados por el juzjjadox . --no recuerdo ahora cuál de ellos fue-- ...

^pcí(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si se trataba de juzgado civil o militar, 

la declarante responde :J

______ Juzgado civil. Fiiimos a declarar los tres.a

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si fue en aquella oportunidad, la declarante 

i ,sponde: j

j____ No; ahora, fue alrededor de noviembre . Porque yo liicex la denuncia más o menos por julio

del año Bqaax pasado.

Hice unas declaraciones en la comisaría y después, más tarde,en el juggado.

aclaración zpA
(Ante una/jQHEgtJHKa: del señor Diputado Meló ASanta Marina acerca de que "la documentación
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que obra en poder de la Comisión e x  se menciona que como consecuencia de una respuesta que la 

declarante habla obtenido del General Rápela es que hace la denuncia en la seccional oa. y 

posteriormente en el juzgado, la señora blanco manifiesta:.

del Partido tilaco . x¿o recuerdo bien cómo es, pero, sí¿ la firmaba el general Rapela,

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre si íhhxkx tiene conoci­

miento de los términos de la respuesta, la declarante contesta:)

______ Tengo conocimiento, porque yo presenté eso en la comisaría, pero no recuerdo los términos5

?k k x  en que fue hecha. Autorizaba si, pero no recuerdo . Eso obra en poder de la comisarla.

(Ante una pregnnta del señor Diputado Meló Santa ratina en el sentido de spaacc si tiene 

conocimento de que hxfedbc habría testigos que vieron al señor &foxxdgx& Ricardo Blanco en un 

lugar de detención , la declarante responde:)

________ Sí,tengo conocimiento. El señor Gaggero es uno de los testigos , que lo vio en iax

fue una respuesta ; no fue u  por mi intermedio, sino al Birectorio

"La Tablada” .
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El otro de los testigos que me d ijo  personalmente que había estado la  noche en que

quien
mmk8í x  murió en la  to rtu ra , fue Ricardo Cohén, que preguntó mas tarde quién había sido el

que había muerto y le  contestaron que había sido Ricardo Blanco.

)(Ante una pregunta del señor Diputado V a illa n t  sobre qué vincu lación tiene el | 

señor Ricardo Cohén con la  declarante , ésta responde:)

________ Ninguna. Todo se debió a una declaración que hizo a través del d ia r io  "Dignidad11. El

día que lo le í  me afectó enormemente porque esto destroza en un primer momento al que lo  le e .

cuando
Pienso que es verdad, que el día que decía el d ia rio  fue realmente gixrijUxenxqMexmx&t murió. 

Bitonces, fu i a Aablar con elxsRa señor Ricardo Cohén para preguntarle cómo era que sabía 

©o, y  me contestó lo que ya d ije .

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i durante esa conversación 
el señor Cohén le  había manifestado que había sido testigo  o que había estad 

do detenido simultáneamente con e l señor Ricardo Blanco o s i , en cambio, 

se trataba simplemente de una n o tic ia  p e rio d ística  que le  había llegado, 

la  declarante responde:)X

(Ante una pregunta del señor Diputado V a il la n t  acerca de s i la  declaran­

te dispone de datos a f in  de que la  Comisión pueda comunicarse con el 

señor Cohén, la  respuesta e s :)

S í ,  $ en el d ia r io  "Dignidad", porque ah í mismo fu i a buscarlo .

(Ante una pregunta del señor Diputado V a il la n t  sobre s i el señor Cohén 

es funcionario  del semanario "Dignidad", la  declarante responde:)

No sabría  d e c ir le , eso no puedo a firm arlo .
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P¡ otro d ía , o sea , el 25 15, fu i a la  casa de el para ver qué había pasado y me encontré

cpe estaban adentro y  ya no nos atendió la  señora, porque no le  perm itían ; estuvieron e llo s

adentro todo el d ía . Yo había ido a las 8, después fu i más ta rd e , también mandé a mi suegra

por una ventanita
para ver s i  obteníamos un poco más de información. Pero nada. Siempre nos dijo/que no nos 

podía atender pero no decía los motivos tampoco, y a s í seguimos hasta que a los varios días 

nos enteramos, por fam ilia re s nuestros que axtafaawxfin están en Montevideo, que había sido 

detenido el domingo 15 de enéro de 1978. Nos habíamos puesto en contacto con los fam ilia re s  

y mi hermana, que está aqu í, es la  que más anduvo investigando, pero hasta la  fecha no te ­

níamos ningún resu ltado. También fueron KiÍBffdB allanadas las casas de mis dos hermanos en 

Mercedes. Uno de e l lo s , que habló hace un momento, no se acordó de decir eso. La casa del 

otro hermano también fue allanada.

Les pido que hagan todo lo que se pueda, aunque sea pará saber qué fue de é l .  Es lo 

que les pido encarecidamente, porque lo que hemos v iv ido  es xrs una zozobra.

Yo no tengo nada más que agregar.

(Se re t ir a  de Sala la  señora V io le ta  Blanco de Pereyra .)
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Me re la to  que parece que estaban en un corredor sentados, atados, y que se hacían

Tas^ceWfrs. . .  la  p re s ió n ... la  v io le n c ia . . .  V que el s in t ió  graip golpes, s in t ió  g rito s y

qje habían dicho: "Lo liq u id aste "*  o algo a s í .

{Ante una pregunta del señor Presidente da sobre s i el señor Cohén, personalmente, 

había sentido esoüXPKíílíXjíXiíiSífSiíü, la  declarante responde:)

_______  S í ,  pero no sabía quién había s id o . Más tarde le  preguntó al señor G a te ro  y le  d ijo

que había sido Ricardo Blanco.

(Se re t ir a  de Sala la  señora Alba Rosa B lanco .)

I
(Entra  a Sala la  señora V io leta Blanco de Pereyra .)

(E l señor Presidente exp lica  que la  Comisión está estudiando el caso concreto de la  

detención y desaparición del señor Ricardo Blanco, ante lo  cual la  declarante expre- 

s a :)

íEñORA BLANCO DE PEREYRA.fi- Soy hermana de Ricardo Blanco.

El fue detenido primeramente en e l año 1973. Había sido empleado de UTE y trabajaba en 

AJTE, era muy activo  en el gremio. Estuvo quince meses en San José,#  después fue liberado y 

vino a trab a ja r a Montevideo.

El 11 de enero de 1978 fue el cumpleaños de la  h i ja ,  que cumplía 15 años. Ahí ya nota­

mos un movimiento medio ra ro ; ese mismo d ía del cumpleaños estaban en las esquinas, pasaban 

coches blancos, se entreparaban, miraban para adentro. Nosotros teníamos una reunión con 

aligas de filia la  h i ja  y  con fa m ilia re s . En la  madrugada del 14 de enero allanaron mi casa , 

revisaron todo y preguntaron s i a l l í  estaba Ricardo Blanco. Por supuesto, contesté que no-

i
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(Ingresa a Sala la  señorita Nancy C ris t in a -B la n co .)

(E l señor Presidente exp lica  que la  Comisión está estudiando el caso concreto de 

la  detención ú y desaparición del señor Ricardo Ehíkh  Blanco, ante lo cual la  declarante 

exp resa :)

________Soy la  fcixaj h ija  de Ricardo Blanco.

Voy a remontarme al pasado para contar sobre sus activ idad es . Fue detenido por primera 

vez en 1973xe» antes del golpe de Estado, porque era d irig /en te

del gremio AUTE. Sa lió  en 1974,Fue detenido nuevamente el 15 de enero de 1978. Fue detenido 

en MauxEi Montevideo, pero había estado en Mercedes porque el 11 de enero había sido mi

t

cumpleaños de quince y  el íííhmx fue , aunque estaba trabajando aquí .

(E l señor Diputado Porras pregunta la  edad de la  te s t ig o , a lo cual esta responde

V Tengo xs iM lix  veintidós años.

En el día de mi cumpleaños ya a b se notaba algún movimiento xada raro , pues en

la  noche de la  f ie s ta  vimos a un auto "Torino" blanco que pasó va ria s  veces, deteniéndose

en la  pueeta y .nrtrpwkt hacia adentro? Eso fue en la  ciudad de Mercedes, durante la  f ie s ta . 

En los días posteriores se veían hombres de pnxibxtDMafcnxm p a rt ic u la r  en esa cuadra, que 

estaban v ig iland o ; era algo muy d is t in to  a lo común, ku

l
Luego de la  noche del 14 de enero, en la  madrugada del día 15, volvíamos mi madre 

y mi hermana y y i  yo de la  casa de mis abuelos y nos acostamos. Como a la s  dos o tre s  de

)
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la  mañana —no sé exactamente la  hora— escuchamos golpes muy fuertes en la  puerta. Demo - 

ramos en a b r ir  porque mi madre se levanto asustada por 1 o&golpes en la  ventana y en a la  

puerta. E l la  abrid la  banderola porque no se animó a a b r ir  la  puerta a esa hora de la  madru­

ga y pidió documentación. E llo s  d ijeron ser de las Fuerzas Conjuntaas; mi madre no alcan ló

a ver los nombres ni las fotos en los documentos y abrió el zaguán.

que eran
No recuerdo la  cantidad exacta de personas, pero creo/cinco o se is  los que entraron. Miraron

toda la  casa^fueron hasta el fondo, revisaron y allanaron todo. Después me qH8dx)< quedé

sola en una piezsl con mi hermanita que aun dormía. Más tarde iia n x  tomé a mi henmana en

brazos y  waí nos fuimos a otra p ieza , A mi madre la  llevaron  a la  saxxna cocina,donde 4e

hicieron x un in terrogatorio  muy largo . E l la  conversó mucho, sobre todo con uno de e llo s .

No puede d ec ir que me hayan molestado. En dfflifflmitifflntaxmx determinado momento exgax estaba

con mi hermanita en brazos en un dormitorio y entró uno de e llo s  --un hombre mayor-- y me

pxmpmitámdmxcii^nssitiakaxmimpadnamxxdxfi d ijo : Wandamasi "¿j)ónde está tu padre? Tú sabes,

tú sabes " , Me lo dim d ijo  en una forma como para que yo se lo  d ije ra . Yo me sen tí mal

porque estaba so la y con mi hermanita alzada. D ije  que no sabía y me dagiaxiHRm dejó 

Esa
tran q u ila . Eifcla fue una de las a situaciones más d i f í c i l e s .  £(iunxii]Bsmxfflxm¿mxmG([iifimt®Hmxríxi2H 

Msix̂ xfhxaKXMDDiBiwtametiiî fflxiqMBX Después, estando en el KinmBKriBiixm comedor me mostró una foto 

de fam ilia  y me d ijo  s i me mi padre estaba a l l í .  En esa situación ,con  los nervios que te lx  

ten ía , en un primer momento d ije  que no estaba, pero v o lv í a m irar detenidamente y d ije  

que s i ,  que hxax ahí estaba. Fue lo  único en que p a rt ic ip e ; e l in terrogatorio  más grande
i
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fue afc hacia mi madre.

Estuvieron lixBXKXxxBiBXkaKax d ie c is ie te  horas en nuestra casa , con las tres adentro; 

no ÊriKÍmjarariiíraiiBíX podíamos s a l i r  ni re c ib ir .a  nadie. Llego a casa una t í a ,  hermana de

mi madre, después otra t í a ,  déspués la  suegra de esa t ía .  A nadie podíamos dejar e n tra r,

teníamos que atenderlos por la  banderola y d ec ir le s  que nos disculparan , que no podramos 

dejarlos pasar y que no ESjt estibamos Httyiifliexmx dispuestos a atenderlos. Yo tuve que s a l i r  

a hacer mandados acompañada de uno de e llo s  y s i los vecifffos preguntaban , tenía que decir*

que era un parien te , un t ío  que había venido, el que me acompañaba.

E llo s  h icieron guardias. Primero uno estuvo en el li\ / in g ;x a x i tenía un arma en la  

c in tu ra . Después cambió la  guardia y estuvo otro señor en el comedor con nosotras ¥ Rarixxx 

Podíamos hacer lo  que qüiiariiHíwmfflxmx quisiéram os, cocinar, dorm ir, pero todo dentro de la  

casa. Se re tira ro n  de ta rd ec itaa , o de nochecita, a eso de la s  s ie te  u ocho. Antes de 

ir s e  uno de e llo s  dijo que iba a vo lver y se d ir ig ió  a m/ diciendo: “Tú sigue adélante".

. xijsta Supongo que s ig n ifica b a  seguir adelante en la  vida y en los estudios.

Yo personalmente no re c ib í amenazas, pero a mi madre s /  la  amenazaron para que no d iera 

un solo paso por saber donde se encontraba mi padre/ porque arriesgaba su trab a jo . D ijeron

i
que se trataba de algo muy s e r io , que tuv ie ra  cuidado.

Eso fue el 15 de enero en Mercedes. E llo s  llegaron después de la  noche del ecéaaee

^ fs :
y estuvieron todo el día



Hubo otros allanam ientos, no sólo en mi casa. Allanaron las  casas de los tres hermanos

de la  hermana que declaró anteriormente,y dei otro hermano y de otro que no ha venido, Al-

cides Blanco, No se me ocurre agregar ningún otro d e ta lle .

(Ahte una pregunta del señor Diputado .¡elo de s i en algún momento intervidno per­

sonal uniformado, la  declarante responde:)

No , e llo s  KfssutfKa vestían  de paKtoxmHfflilixmEmxmx p a r t ic u la r , con sacos comunes o campe­

ras igual que cualquier persona y su pelo tenpa un laggo común.

Considero que es importante la  declaración de mi madre y quiero s o l ic i t a r  que e lla  

pueda ven ir en algún otro momento. ¿Tiene que ser un lunes?

(E l señor Presidente exp lica  que normalmente á e l día de sesión de la  Comisión 

es el lunes pero, en cuanto su madre esté en condiciones de v e n ir , p a ta  pediríamos que 

se ponga en contacto con e l secre ta rio  de la  Comisión para coordinar fecha de reunión, 

ante lo cual la  declarante expresa :)

______ Ky Hay 8* un señor llamado Gallero que fue te stig o ; para ven ir q u is ie ra  que le  envia­

ran una c itac ió n  por e sc r ito x .

(E l señor Presidente exp lica  gmfitasnixm que eso será considerado pportunamente por , 

la  Comisión)

(Se re t ir a  de Sa la  la  declarante)

(Se levanta la  sesión)

(Es lahora 13 y 23)
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síón investigadora sobre 
ación de Personas Desap^a 
das y vHechos que la ¿vioti_ 

varón

act i\ o

S n M o n t e v id e o a  1 ■ pr i me r día del m e s o e j ». 
tos ochenta y cineo^ ftiendo_ la dora di es, 
vestrigqdora sobre Situar.ión de fe- sorras V

o del a do mil aove^ Ion- 
reúne la demisión ■i-r¡- 
a reo* 1 de s y He ch c s c ;ue

la Motivaron, de 1.a Cámara de Re pra senté nt ------------------ ---------
A ?:i A T O C I A ,  Asisten los señores Representantes miembros ¿Van"iso A., 
Fort 62a, Osear Lópe z Bal e s t r a , «e 1 so n >. - oro n zo R e v i r a , Ed e n 1 o En u
t  a A-irina r  V í c t o r  Va i 11 ant y A ) f re do Za z f e r o n 1,--- -—  -----------------
V'.tltan ron aviso l.os señores Representante^ H?irío Cantón, Vjgp w ra-
nu'-cí , Elias ¿o rra s Larra Ido y dtí i. s o n 11 „ - un ir. i • - Con 1 i o en ola ,s3 sé? 
ñor Re ore sentante Víctor Gort a z zo,---------------- ------ „-----------------
Preside en forma "ad hoc*" e 1 señor , Re presentante Corteza,' ••-tunnde
en Ser re t ar í a el funei onar í o Ha rt í n G a re íA . 1-1 nj „-r:----------------------
A.GUí'iTCS ENTRADOS,- Se da cuenta, de la solicitud del señor Romero
ñsiz Ayala, de ser recibido por la Comisión, r fin de Informarla de
l a  desaparición de su hijo, Adán Abel Aya la :vlve.z.------—  -------------
-Amnistía internar ional Eg. recibida una R e l e g a c i ó n  4e nVou>i y tía I_n
t e r nacional", integrada por la señorita SíR via L e a l e s , delegada de
dicha Organización ,en Lóndres y el señor francoLs, delegado *¿nte lo
ciudad de Buenos Aires, quienes acompañados por doctor ¿Vonondo
Prioste b r a g a , quienes expresan a la Comisión que se encuentran a
Ja orden de la misma para cualquier información o g e stión que se es 

. < <  ̂ " 
timare pertinente, dada la naturaleza y riñes de la Organización —
que rspr.esehtant; congratulándose del hecho de- que exista e n  e.l Par­
lamento uruguayo una Comisión que se viene ocupando de les casos de <
ciudadanos desaparecidos en el período de la dictadura, dejando im­
portante material gráfico referido, a la actuación internacional de 
l a  entidad que representan, a s í .romo.dos i n f o r m e s u n o  rel a t i v o  a 
la actividad cumplida durante el año 1983 y otro, referido a los ca
sos de desaparecidos en todo el m u n d o , ----------------- ------------------
El s e ñ o r  Presidente "ad hoc"v agradece a los ilustres visitan: as su 
gentileza por la visita realizada en una sesión.-de trabajo de la. Co

misión, recordando, que hace ya treinta y cinco años que la Delega -
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vít ron

I e s ,  d o t e n i d o  en b a t a l l ó n  b l in d a d o  i.o,13, - 
de: {-mor i'nítta, c3e quien  t e n í a  rci-.c-1 rr:3ert 
do lo £ á o i  1 e nt ene e s reo  o no r e r i o  cié es  <■ í 1 n

ba->er oído M- voa 
.‘O r ñus n r ii i t a n c la  . s i  Ir.

do do mi sí ón expresa a las deponentes , rué si­
to el dicho testigo prestara su testimonio

r i a s umamen te i n t e re & a n 
ni e la Comisión, 1 o ex is­

as! se encomienda las mismas*-----------------------------------------------
Caso Miguel Angel Mato *‘a g i é n . Se lia con presentes en Xa Sal a, las 
señoras ^renda Fagidn.de Mato e Irma Correa cíe Fiat o , madre y e s p o ­
sa respectivamente, del desaparecido Miguel Ángel Mato■ F a g np;ule 
nes realizan una pormenorizada exposición de los hechos ocurridos 
non 'interioridad a la detención del referido ciudadano, ya que de 
tal caso no pueden aportar ninguna otra información, expresando la 
señora Correa de Mato, que s£ puede obtener el testimonio de una 
persona de la que sólo conoce el "alias11 utilizado, por lo que le 
resulta sumamente dificultoso ubicarlo, pero que insistirá e n  su 
propósito y, de lograrlo, le solicitará se constituya ante esta Co
misión, a deponer lo que supiere sobre dicho acontecimiento#---*—
Igualmente, dejan constancia que la señora Irma Correa de Mato for 
realizó, en día treintade enero de mil novecientos ocherta y dos,un 
día,.después de la desaparición de su esposo, una denuncia ante ..la 
Secselónal 19, encontrándose luego, ante su solicitud, que en dicha 
Seccional no existen antecedentes de la misma. La señora F^glán de 
Mato efectuó similar denuncia ante la Secciona]. 18, en la oportuni

be el testimonio del señor Alberto Ronero, quien aporta información 
sobre e l  hecho de la permanencia del desaparecido bonillafen e l  b a ­
tallón de Ingenieros No#A, con asiendo en el departamento de Maído

pa próximamente , por lo que se solicita su testimonio en lo oportu

Caso Horacio Getós Bonilla» Respecto a este caso, la Comisión reel

!
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS

Y HECHOS QUE LA MOTIVARON

(Sesión del día l 2de ju l io  de 1935)

(A s is te  el señor Cenador Juan Raúl Fe rre ira )

SEÑOR PRESIDENTE.- Habiendo número, está ab ierta  la  sesión.

(Es la  hora 10 y  3)

SEñOR FEREEIRA.- Ante todo, señor Presidente, quiero agradecer la Inv itac ió n  que me cursara

...o  que voy a dar tiene alguna importancia, es porque voy a o frecer documentación muy especí
m

f ic a  de la  cu a l, a mi ju ic io , ya se desprende, s in  más, la  comisión de d e lito s  por parte de 

funcionarios del antiguo régimen. Esta documentación surge dd de la  denuncia que yo presenté

ca, en el mes de setiembre de 1977, A d ife rencia  de tantos otros casos --hay más de cuatrocien­

tos presentados ante esta 0 f ic ia a  sobre v io lació n  de derechos humanos en el Uruguay-- de la

alguna
'■ aparición de Ju lio  Castro^ surge/asjMxx&iHa documentación que evidencia , rep ito , la  comisión 

de algunos d e lito s .

Después de mi regreso al Uruguay me resu ltó  bastante d i f í c i l  rehacer esta documenta­

rá ción , a ra íz  de lo cu a l, en el último v ia je  que hice a Estados Unidos, acompañado de repre­

la  Comisión y  excusarme por no haberme presentado el v iernes testimo

como integrante de una instifiución  de derechos humanos, la  Washington

sentantes de las demás fuerzas p o lít ic a s , jbjck para p a rt ic ip a r de un evento que patrocinaba el
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Partido Demócrata, me presenté ante la  Comisión Interamericana de Derechos Humanos de la  OEA, 

que fue la  organización receptora de la  denuncia, y le  s o lic i t é  que se s ir v ie ra  rehacer el do­

cumento y me enviara fotocopias. Estas me fcaEXBHxaxia llegaron ja un par de d ías antes de la  c i ­

tación . Como me quería tomar algún tiempo para x k ü b k  re lee r los etaBRUSR&BS documentos y re fre s ­

car la  memoria sobre este asunto, es que postergué mi presencia en esta Comisión.

Repito que este no es el único caso del cual tuvimos conocimiento en aquella in s t i-  

la  Comisión Interamericana de Derechos Humanos, t 

tución ni es el único que denunciamos ante^M aiTpero e s , s í ,  el único del cual surge ste»M do-

I
cumentación o f ic ia l  que por s is  so la , a mi ju ic io ,  representa una evidencia bastante s e r ia .

Voy a t ra ta r  de re la ta re n  orden cronológico, como se desarro llaron lo s hechos.

El 1£ de setiembre de 1977 envi en una carta a l Presidente de la  Comisión Interam eri- 

cana de Derechos Humanos, que era el ju r is t a  venezolano Andrés Aguilar —con quien estuve re ­

cientemente— ,e x -c a n c t lle r  durante el gobierno de Rafael Caldera, quien se o freció  a t ra s la -
la  Cámara y  la  Comisión 'In vestig adora lo )̂

darse al Uruguay para p restar testim onio, en caso de q u ^ x a ^ ^ ^ sH m a S ^ e c e sa r io .

La Comisión es un organismos independiente y a iá  autónomo dentro de la  Organización 

de HxxSfas Estados Americanos. S i bien forma parte del sistema interam ericano, no está in tegra-

dad, a d ife rencia  de los demás organismos de la  OEA, por representantes de países, sino por 

ciudadanos propuestos por sus respectivas naciones; es decir que un miembro de la  Comisión, 

por ejemplo de nacionalidad uruguaya, no compromete la  opinión del Gobierno uruguayo. Ese c iu ­

dadano tiene que ser propuesto a la  Asamblea General de la  OEA —me parece importante hacer

i



esta
una/precision— por iHXxgakxRK el gobierno de su respectivo p a ís , pero no lo  representa; por

j 3

lo tanto , actúa a t ítu lo  personal, lo que le  da un marco de independencia muy grande.

!
El sistema de trabajo de la  Comisión es el s ig u ien te . Recibe denuncias de gobiernos, 

de
flXgaptxxxKxx/organizaclones o f ic ia le s , de organizaciones no gubernamentales o de cualquier c iu ­

dadano, pertenezcan o no a una de las naciones del sistema interam ericano, siempree; que el 

hecho denunciado haya ocurrido en un ap país que forma parte del xxxiraa sistem a. En c ie r ta  me­

dida —y esta fue una c r í t i c a  muy dura que le  h icieron la s  dictaduras durante sus años de síxrhx  

afianzamiento en el Cono Sur-- la  Comisión pone en pie de igualdad al gobierno y al denuncian- 

2. Le da a aquel la  oportunidad de denunciar la  v io la c ió n , de tra s la d a r la  denuncia, 

con omisión o no del nombre de quien la  ha formuladoxx --eso depende del denunciante— a y 

el gobierno debe responder. Luego, la  Comisión pone a consideración del denunciante la  respues­

ta del gobierno. Así se va dando sucesivamente la  oportunidad al gobierno y al denunciante de 

i r  respondiendo a las xsp respectivas comunicaciones que hace la  otra parte , a hasta que la  

Comisión estima que hay su fic ien te s  evidencias y  que corresponde, por lo tan to , e m it ir  un j u i ­

cio f in a l .  No siempre lo s ju ic io s  pueden ser tan categóricos como en el caso de Ju lio  Castro,

2jD(K en que la  £hmxxx Comisión concluye que el Gobierno del Uruguay es responsable de su desa­

p aric ión . Lamentablemente, la s  resoluciones de la  Comisión tienen un va lo r meramente moral, x

f o f a
De todas maneras, este caso fue/inclu ido jen  el informe anual que elevé la  Comisión a la  Asam­

blea General de OSA, piiXKXXit para su reunión de 1978.
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La conclusión, rep ito , 8Sxe|iiKXKixfi fue que el Gobierno uruguayo era responsable.

Xfiaax No ex is te  ningún otro caso riaxfiiaxaiaHKiKiáR en que un organismo in ternacional sentencie

este
la  responsabilidad o f ic ia l  del £b Gobierno en la  desaparición de/xx ciudadano.

Reitero que el I a de sétiembre de 1977 cursé la  denuncia a la  Comisión, s in  dema­

siados datos más que la  carta que había recibido de parte de la  esposa de Ju lio  Castro y de 

alguna documentación que trataba de recoger lo que habían sido sus últimos pases, que me había

sido enviada/por el doctor Carlos Quijano, Recibí la s  correspondientes acusaciones de recibo 

y , posteriormente, con fecha 5 de octubre, una nota de la Comisión en la  que se me comunicaba 

la  respuesta que había ridado el Gobierno uruguayo a la  denuncia. Si me permite el señor P re s i­

dente, voy a poner en conocimiento de la  Comisión este riaKKKKXí documento, s in  perju ic io  de

que me gustaría dejar en su poder fotocopias de é l ,  a s í como de o tro s . Yo había enviado un

muy rara vez
telegrama el día an te r io r , procedimiento que/na se u t i l iz a  en la  Comisión, en vez de una nota

!
por v a l i ja  diplom ática, caando se entiende que se puede e je rce r presiónxpflxxaxHigMJixgHbiEXXB 

para sa lva r una v ida , cuando hay su fic ien te  evidencia que compromete al Gobierno.

desde México

!
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La respuesta o f ic ia l ante mi M M B l i M h  denuncia d ice a s í : 

'1Con referencia  a su telegrama de ayer

" Sedear P reeltertej
"Coa xv fttm io iA  a au cftfelc fe  ít&efe 22 ¿a d ic ie a fe *  fe\ itivo  a l  teta»  JUlio o te ro  ( o te  8kQ&) * ® l  t e o r d e  pescar f e  t e  . : -conoeiiaieato t e #  o© éccy w tefe  la  fe c o a te fe lfe  , t e  ctesár ; ,.t e «  mirdarterlo con la  e& slife te o ra a c lfe  pte&X

tUim te ta r  M inistro fe  f e t e t e s #  te ta r te » » -y  Otilio do J& . .:
A r ^ t e t e ,  V te o fe te a fce  Oocar &# M é a te , re&Xfe©s« la  ceafc&lis: f e l , ; 
w&o a la  CanoiHteia Xa t e  csi$8?®fe í» te 'te ta f& ife  m  W  -y transcrib ió  tracto fe l  cabla ao:testee£© ra a itife  « m  -C tefefe  e®ss' ' 
£»cha 2 da «aero fe  l$ 7 8 v m  mgm&wm  & stó in u ao i& ií'

ltateU fie«f3e  issToer fe  iafot& ttaife moaisxtefeda con sm lm &áa Caco ¡&09 (Ja llo  Castro) m  « « d w i & i  tefegteN taft. &sl 9 fe 
oicsfere do 1977* fe  P l& a a c te  M t e d  4a M ig e te em ; te  t«&o que «1 eiu&3¿ta> j&Uo. chista» iag^caé @ £& M $é¿U m  ■
M F g m tim  pswsaisíai® fel «1 día 32 fe m M s» fe IfT?*
aa ^ m lo  eea$$d&a F l l j t i

*’la  in te rn o ld a  que» l»  t e » »  i n k l s M t  eat&ió fe  «  l i s t a  
te o fe te te  fe  jw sa jo rcc  t e  Ifes&svaa a l  pala  fe  'ira»!» fe  F K ®  /!*■
139 fe  fe  a lta d a  «mo&iM£&fea3í' « to a d a  a fe  X fe fe ;

ip¡̂ pY*wy:mfê <H q qp® cces&feas® lea  fe  V f pasacsŝ es' ssŝ s i '
fe& t e  09 «n&sftote «X te ta ?  M o  (ftuBtvo t e  p t e  .
& fe »  afecto » fe  fe  r a s t e t e lf e  & i i , t » s á A s  ' t a fe l^ r á  a t e » - , - lasflatel» «mar fe tais® fe' te fe' aes&w&M-
M t o i f o  BfetsfcoafeX, m  mé^ia
fe m fe ó s te  a  fe»  afedtatotoé -tswaísy©® p m f e f e  fe  »& t e »  te - 
ael& sa , no «oastedo po r issaa&o t e  «s& te& feto  eos» m  &X»A!9Bito fe® : 
fea H a t» »  fe  pasadero® $m& -tm m m  «  o M d t a  w  4p$ »á

MA fe »  a f e c t e  fe  « s p l t e  müM fe a  fe  I
©o$mi«© t e  «1 tefe?© os ^etiifed ;f e  t u r é t e  1
fe  v a t e »  d te t fe  «  fe  f e i  -fe-
t e  t e t e X 4  «1 W sio *

'%  paapfcl» fe  ««teted-©  «& íssso» fe  f e  ^ss :
t e  a t e t e » »  p t e t e s t e  t e n ^  M o t e  «5 t e ^ o
paar^^co uan «n ^  fe

Enwb ^  19?8

t e m lo «

íH ix g ^ ix a  m
■ to 'ó fe te f'-  ;  ■■■■'!
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V Naturalmente, en la  transcripción  que hace la  Comisión al denunciante, omite los

U
nombres de los firmantes en uno y otro c a so le ro  co n firm áb an te  la  CEA esta documen-

r
tación^ i)e?J todos los telegramas del gobierno uruguayo al Secretario  o al Presidente de

ese
la  Comisión ̂ "llevaban la  firma de quien^l e je rc ía^  en 8üts momento la  t itu la r id a d  del 

M in isterio  de Relaciones E x te r io re s . Rm flM ixiirawb^ recibo una nueva

comunicación de la  OEA con fecha 6 de octubre, solicitándome poner en conocimiento de 

la  Comisión mi reacción ante la respuesta del gobierno uruguayo y expresándome, al mismo 

en
tiempo, in te ré s J t 0  profundizar sobre EixiEma este tema. El 27 de octubre envío una 

respuesta formal respondiendo a los descargos del gobierno uruguayo, pero s o lic ito  una 

e n tre v is ta , que se produce el mism0a d ía , al Presidente de la  Cpmisión, doctor Andrés

A g u íla r, y entrego la  nota. Le aseguro que en v irtud  de la  información y la  confianza

que nos merecían lo s denunciantes, confirmadas por la  vía d£ps d ip lom ática, ya nos había­

mos puesto en contacto con muchas delegaciones, con muchos gobiernos cuyos embajadores se 

estaban movilizando por esta s itu ac ió n ; es d e c ir , aseguro que el profesor Ju lio  Castro no

había viajado en ese vuelo. In c lu s iv e , hay algunas pequeñas cosas que,iíKXtdtHHXB}MHX|SKK«x

!
para un uruguayo, resu ltan  evidentes. Más a l lá  de que el señor Ju lio  Castro había desa­

parecido muchos días antes de la  supuesta fecha del v ia je , más a l lá  de que había dfisapaxsxx

sxelfix una camioneta INdio, a m a rilla , bastante d i f í c i l  de o cu lta r , que había desaparecido
d ije

en el camino al Aeropuerto, le  tteeSa al doctor Agullar que me parecía inverosím il RMftmtiflix-m 

hrabrf.erffiXííííâ ajíícix̂ mKfctífitAniEnmjafixrnemenstroxiilgindrtffrtisdMttiamxr'

t
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qje él hubiera viajado en PLUHA, en un ««MBRaixáia moaento medular de la  d ictadura^ in  

a le rta r  que se trataba de la  investigación del caso de un desaparecido, so lid itab a  que 

se p id iera  de o f ic io  la  l i s t a  de pasajeros ingresados a la  República Argentina a las 

autoridades de m igración, smn mencionar al jhhk£ profesor Ju lio  Castro. £1 señor P re s i­

dente y los señores Diputados conocen que en aquel momento había una dictadura oprobiosa 

en la  República Argentina que ten ía in stancias de coordinación y  colaboraciónltX con 

las autoridades uruguayas. Bastaba a le r ta r  que se estaba detrás de la  p ista  de un desapa­

recido , para que la  respuesta del gobierno argentina fuera favorable al gobierno uruguayo. 

En este caso, después de vencer datsmíRa determinada re s is te n c ia  —en eso los uruguayos 

debemos esta r muy agradecidos a la  Comisión— es evidente que 4a Comisión, s i bien 

es c ie rto  que pone en pie de igualdad al denanciante con el gobierno^no puede p a r t ir  de

la  base de la  mala fe  del gbbierno que responde, ya que enviar ese pedido al gobierno 

argentino implicaba desconfianza a la  respuesta que había recibido del gobierno uruguayo.

No obstante, la  Comisión accede —sobre la  base de la s  garantías que le  ofrecíamos los

a cursar una so lic itu d  al gobierno argentino, que fue respondida por el 

C a n c ille r  de la  República Aogentina, el M inistro de Relaciones Exterio res y Cu lto , con 

fecha 20 de diciembre de 1977, en la  cual se envía una l i s t a  de np pasajeros en la  que
s.

no f ig u ra ^  el profesor Ju lio X  Castro.

El mismo d ía , por sxb i cab le , la  Comisión Interamericana de Derechos Humanos vuelve 
a ponerse en contacto con el C a o c ille r Angentino y esta vez s í  le  s o l ic i t a  información 
concretamente sobre s i venía o no en el avión el profesor Ju lio  Castro.



©
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Es d e c ir , primero llega una comunicación de fecha 20 de diciembre,firmada por Oscar 

Montes, KXHHXií8X8X#&X$íXiíi£l¿ÍX M inistro de Reflaciones Exterio res y Culto , simplemente 

tra sc r ib ie n d o  la  l i s t a  de pasajeros en la  que no fig u ra  Ju lio  Castro. Si había habido 

un error adm inistrativo a considerar,era ju sto  con la  persona que sosteníamos que no 

había v ia jad o . Cuando ese mismo d ía se consulta sobre s i estaba o no el profesor Ju lio  

Castro en la  l i s t a  de pasajeros, la  respuesta del gobierno argentino d ice :

nWir-frinL'LCJ’' I '~"Vf} É ■̂' -r> ^ ^  > VrfyfffTS1̂ .
SB tjm*1 h  Bl VtSXA 1® taw tSS SS t£
a s m a r a s  v z m ts f t  b b  raséso  s s s s  jsksot u é o 's m íra pmmm mmm WM» mmo m x
wm m  s© «  m&m- u . shívw ta ss, m h ¡
m  j a  <a¡8SM) r a  M i » .  »  e n t r a a m  »  n n m
bembo A mssmm m, mm > m mmm m mm& rara. .
£GSHMKB«

C tm ,) <HNABA. aaBBB . ■ -tmmw mmrnm ssmsxmm t emú ■■ ..
f. . *.-*' ■*'V4*:̂Ay '1 \ ¡  ̂ ■;

I



Creo que con esa documentación x había ya su fic ie n te  evidencia para demostrar que el 

profesor Ju lio  Castro no había vi jado a la  Argentina, pero,además, que e l gobierno de la  Re­

pública tíe entonces, estaba obrando de mala f e ,  engañando a través de lo que creo que podría sur-

g ir  -- lo s ju r is ta s  sabrán— ®{-% comisión de algunos delitos como la  fa ls if ic a c ió n  de documento 

pulí ico y el envío de documentación e información fa ls a  a la  Comisión.

Posteriormente, cuando la  Comisión ya estaba a punto de d ic ta r  su sen tencia , el 9 de eneroxrix 

de 1973, su Presidente recibe una carta del señor M inistro de Relaciones Exterio res yx&MÜs del 

Uruguay, que no es una respuesta a ninguna s o lic itu d  de la  Comisión,sino que toma la  in ic ia t iv a  el 

gobierno del Uruguay» informándose que se han puesto en contacto con las autoridades argentinas y 

qu- se ha descubierto un e r ro r , que en realidad Ju lio  Castro no sólo estaba en la  l i s t a  de pasaje­

ros sino que había ingresado a la  Argentina, pero que además se había perdido la  ta r je ta  de inmigra-

de

ciónxxx; es d e c ir , e l gobierno uruguayo tuvo la  mala suerte de que justamente «n/un vuelo que 

según se informo posteriormente, v ia jó  lle n o , la  única persona que no reg istraba entrada a la  

Argentina^en e l Uruguay/ estaba denunciada como desaparecida. Además, después de confirmar que no 

estaba en la  l i s t a  de ingresados y confirmando el gobierno argentino que estaba en la l i s t a  de 

pe ■ ieros pero que ño llegó a la  Argentina,luego de esto se produce algo que en la  jerga popular 

se d ir ía  que: " es peor la  enmienda que el soneto'1'. El 9 de enero, e l propio gobierno uruguayo 

anuncia a la  Comisión que hizo la  s o lit itu d  al gobierno argentino. En ese momento estaba 

el e x -c a n c ille r  Montes, quien se d ir ig e  —--------------------------------------------------------------------

!
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<3 Presidente de la  Comisión con el s igu iente texto que, a mi ju ic io ,  es lo más 

lap idario  de toda la  documentación que se ha podido reu n ir.

Dice a s i :

”0®  HETEHEIKI& A BU ÍBISKmMl »l « S ,  e&Ju ÓtOS), SÍ SSiAfíS'® «Mf
a m a  ju u o  a t ra e , wzEoctMTm r m w t ó »  p  « eBS SO C(X»OBaK«Oi

”1) SSFOM BOtORMM, TESOS» BSSX60 »Ü13 ím&B SEBB80K. mumsii'.-ss
A »  s m a u  te  .  m i m a  m b m .

"a) sesos mam rnimm ma.a ara» rntuA mmmmm ésks é» 
m Mimara si, i  x»aosso mmmmmo.

"3> Auraamn» canteas*!® sq u b x b u m  se  
scbiksson ara taim o tomara m m  m m m m n m

WSB&SXÁ 0  ■emmm masan ataño tmmma w» j  mée masante m*&mM 
e x o á ra lo .

"*) qnaBgawHBS Pican iteogmas» mammón m  mmmmm : raoxRBfli oaunoan «ti mam anuo Jtmsws» «sagan» wmsmmm m imtxmsa mmn mm m xm  om mm wmsmwymw s¡® nxssso jes amanso jmmmn same» w  jI jSí» en M ' h h s í

*5) wwnain» smor « w  m an
m mmm t i s i s  mam  u « m s  n in s í im ia m m  
a i  a m  a  m  s x s b w o  s m í u m i  s b  wsmss&. s s s a te s iw  
«sames asa» m cms *ss m m  M a n  « bes 8wsí»iliB:'« iiiS -
i ® » »  l ’ . l
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Esta e ra , xbSbAbk Diputados, la  información que quería poner en conocimiento

de la  Comisión. Tengo aquí un  ̂ enorme " dosjper" de recortes de prensa de los p rin ­

c ipa les . --europeos, norteamericanos y latinoam ericanos--, Pue
Kxgafcasf d ia rio s  del mundo ’

demunestaafyla reacción unánime de condena ante la  desaparición de este ciudadano. Creo

que es ocioso señalar la  importancia que tendría para esa misma comunidad internacional

que hoy empieza a ver con esperanza y con a lien to  el re su rg ir de la s  in stitu c io n es 

dem ocráticas, que se haga ju s t ic ia  P r e s t e  caso.

Creo que de esto surge con claridad  la  evidencia de que ha habido una éb  voluntad 

del régimen an terio r de fa lse a r la  información, de ocu ltar documentación a la s  auto­

ridades internacionales competentes y de f a l s i f i c a r  documentos pttx públicos. Supongo 

que la Comisión tendrá sus mecanismos para averiguar c q u i é n  elaboró la  l i s t a  de

pasajeros del famoso vuelo 159; del 22 de s x e  setiembre. Me imagino que por a l l í  

los señores Legisladores tendrán alguna n punta de la  madeja en esta investigación

tan d i f í c i l  que están llevando a cabo, y en la que la  xah convicción no puede ser

sustentada documentación o f ic ia l evidencias

/  No sé s i los señores Diputado tendrán alguna pmHnjHTnyeoxm pregunta que formularme,

Esto era todo cuantío quería m anifestar.

SEÑOR ZABFARONI.- No sé s i soy f ie l  mi memoria, pero creo recordar que en la

Comisión se d ijo  que en ese avión via jaba un pasajero que declaró conocer al señor
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z Ju lio  Castro ,

SEÑOR PRESIDENTE. S i ,  señor Diputado.

SFñ R̂ MELO SANTA MARINA.- Para conocimiento del señor senador Ferreihra le  voy a

mencionar que hay un testimonio que ya posee la  Comisión Investigadora de un pasajero

y
que conocía al profesor Ju lio  Castro,/que viajaba en el vuelo N°159 . Eso deja fuera 

de toda duda de que Castro no estaba en ese vuelo. Pero hay algo más: £se x r  vuelo 

nunca llegó a Buenos Airres porque la s  condiciones aftNáxxKKiHX atmosférica^ no se lo  per-
á.rí/mtü |

m itían/y y & lt  a Montevideo.

SEÑOR VAILLANT.- En ese sentido los elementos afta aportados en cuanto a la s  c a ra c te r ís ­

tica s  que rodean la  desaparición de Ju lio  Castro corroboran la  información que nosotros 

teníamos. Pero lo  que a l l í  xa ha¿' es ^  documentación que comprueba el comprpmiso

y la s  fa lta  J en que in cu rrió  nuestro Oobierno ^-y no sólo el n u e s t ro s  sino también
t >

el argentino. No sólo e x is te  la  prueba de que Ju lio  Castro no v ia jó , sino además

el avión nunca llegó a Buenos A ire s , y tenemos documentación o f ic ia l de los

'obienros <firgent1no^ y Uruguayo^ que ota dicen lo co n tra rio .

XKKííRXRREX SEÑOR PRESIDENTE.- Agradecemos la  presencia del señor senador Ferreinra. 

SEÑOR FERREIRA.- Esta tarde a haré lle g a r a la secre taría  de la  Comisión la  documenta­

ción que he p apa* aportado.

(Se re t ira  iffe de Sala el señor senador F e rre ira )
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Oscar
(Entran a Sala  el señor xáiñxm m aastiáR/Ürtiz y la  señora

Aurelia F erre ira  Ortiz)

SERGR PRESIDENTE.- nsta Comisión Investigadora tiene por cometido in vestigar la  desa­

parición  de personas. Tenemos entendido que ustedes son fam iliares del ciudadano 

F é lix  Sebastián  O rtiz , hoy desaparecido. Les damos l a  palabra para que nos díc den

su  testim onio.

oEÑQR ORTIZ.- Yo soy hermano de F é lix  Sebastián  O rtiz, desaparecido e l 16 de setiembre 

de 1981. . lo sabemos la  fonfia cómo desapareció porque sa l ió  de la  casa  y nunca mas se

supo de 01. Era integrante del Partido Comunista y yo sab ia  que estaba requerido, dado

■/ '
que yo estuve detenido en 1978, ocasión en lo que irás me preguntaron era sobre

había dado e l ndmero a su s compañeros, que pienso que en ese momento también e sta rían  

en la
/clandestin idad-- a eso de la  una de la  tarde. El había sa lido  a l a s  diez de la  mañana.

A mí me dijeron  que lo  más fa c t ib le  era que a mi hermano lo  hubieran agarrado porque 

tenía que volver a un lugar a buscar sus pertenencias y no había ido. Desde ese momento, 

no supimos más nada.

Hicimos la s  gestiones correspondientes en d istin to s  cu arte le s y Embajadas.

Por lo demás, yo integro la  Comisión de Desaparecidos en e l Uruguay y no logramos ob-

qué hacía é l .  Cuando él desapareció, a mí me informaron por teléfono --
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tener ninguna información, a pesar de todas las gestiones, .̂a única que lo vio en una 

ocasión fue mi prima hermana, aquí presente.

SEhORA FERRE IRA. - Efectivamente^! a mi primo en el Hospital Militar entre el 13 7 el 

22 de noviembre de 1982 a eso de las nueve y media de la mañana, cuando lo traían en 

un sillón de ruedas. En ese momento me desvanecí y cuando recobré el conocimiento volví 

y llamé a Oscar para decirle que lo había visto. |

SEROR ORTIZ.- Sí; como tengo un vehículo enseguida fui directamente al Hospital para 

ver si lo localizaba. Como tenemos un pariente que trabaja ahí, fuimos con él a reco­

rrer el Hospital a ver si lo veíamos, pero no logramos nada.



GLADYS/ELIZABETH dbi64 ¡4^

SEÑORA FERREIRA ORTIZ.- En el momento en que pasó a mi lado , yo v i que lo  entraron en 

la  sa la  de gastroenterologfa.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i posteriormente alguno de los 

declarantes tuvo alguna n o tic ia  sobre 0r£áazxí?Kgx O rtíz por parte de & alguna persona 

que hajza estado detenida o internada en el Hospital M il i t a r  jiaxtsx junto a é l ,  ol 

declarante responde:)

SEÑOR ORTIZ.- Hace poco tiempo me confirmaron un dato. Hna muchacha que trabajaba en el

T
Hospital M ilita r  —que ahora se encuentra en ta ja  Buenos A ire s— lo  v io . E l la  era 

vecina de una hawicx herma  ̂ " L " somos muchos hermanos y tenemos km mucho

conocimiento. Esta  muchac ’ dice que lo  vio en el Hospital M il it a r . No

vino a atestiguar ponqué en este momento está en Buenos A ire s . Si no hay inconveniente, 

se puede hacer alguna gestión para t ra e r la . E l la  era funcionaría del Hospital M ilit a r .

En ese entonces no quiso decir nada porque ten ia miedo de perder el trab a jo . In c lu s iv e ,

Después, fu i al Hospital M ilita r  a hacer averiguaciones , y/sss&Blx «KG^pariente 

míe que trab a ja  a l l í  —no lo quiero w nombrar para que no tenga problema/; actualmente 

tiene problema/— fuimos a indagar y en un momento nos encontramos con un x canario que 

era enfermero y mi pariente me d ijo : "MirS , este canario esta trabajando en el lugar

comentó que cuando lo^vftr-e^taba con otra compañera y le  d ijo : "Ese muchacho que va en

el s i l ló n  de ruedas es hermano de una vecina nuestra".

junto con -^ t-^

9me]xx que v ie n e n .. ."  Entonces, yo me arrimo y le  preguntoPíIS&iíí£}í

!



Decime una cosa —le  mostré una foto-- , ¿ v is te  a esta persona? Me contesté: " S i ,

este muchacho estuvo internado aquí; tenía problemas en e l estómago. Pensamos que

tenía algún problema en la  columna . Se le  atendió y después no lo xxxx vi más".

Entonces, yo le  pregunté x : "¿Este muchacho vino de Libertad?" 2 Me contestó: "No; 

lo se de dSnde vino , pero de Libertad no vino, ’e parece que vino del Hospital de

i
Paso de los Toros". Con estos datos fu i a Paso de los Toros y ahí me d ijeron que no

había estado. Nosotoos somos oriundos de Paso de los Toros; toda nuestra fam ilia  w lo  es. 

A une
tóna/hije de una prima hermana nuestra , que es m ilico  en Paso de los Toros lexdtfgaxx

dije:"M e pasa esto y  esto y  le  pregunté s i no conocía al muchacho". Me contestó: "Yo no

!
s f nada". Entonces* le  pedía a la  madre que le  preguntara para ver s i decía algo .

estuvo
Entonces, le  d ijo  a su madre:$mb"§1 muchacho/haíaxaxKxfcaria en Paso de los Toros. No le  

quise decir nada al t ío  para no complicarme la  v id a", fse es otro dato más que tengo.

(Ante una pregunta del señor fixESróriaiEntiBa Presidente sobre s i no han tenido informa­

ción d irecta  proveniente de alguna persona que haya estado ed detenida al mismo tiempo 

con Ü rtíz  y que lo  haya v is to , el declarante responde:)

______ Mo me han dado ningún dato sobre s i lo/ía^a# v is to  . Unos días antes de ven ir aquí,

fu i a ver a una compañera que cayó en enero de 1982 , que trabajaba con mi hermano en

Trin idad . Me d ijo  que no lo  había v is to  , pero que calculaba que debe haber estado en Ha

u
Tabladas , porque eekhsIx cuando e l la  estuvo a l l í  la  interrogaron muchísimo sobre x mi 

hermano. Además, otra compañera lo  vio en el Hospital M ilita r  y le  tomo el numero que
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qas llevaba en la espalda ; ¿ra el 2163. Fue el único dato que me pudo dar,

poique también es funcionan*a de artxxahxallí y no quiso comprometerse antes^y

tampoco ahora.

(Ante una pregunta del señor Rxsxxri Presidente sobre s i la  exfuncionariaa 

del Hospital Mi lita r ,q u e  ahora está en Bmrrx Buenos A ire s , e s ta r ía  dispuesta a d ec la ra r, 

el declarante responde:)

Creo que s í ;  xag x 'se ría  cuestión de hablar con e l la .

(Ante una sugerencia del señor Presidente en el sentido de 4(&e s i los declarantes

KiaHxaxx ciones, el declarante expresa :)
)

_________Me voy «wx a poner en campaña para conectarme con e l la  y eri el momento en que

pueda ven ir se lo  comunicare a la  Comisión.

(Ante una pregunta del señor Diputado V a llia n t sobre en quÓ x circunstancias la  

declarante ia  tuvo oportunidad de ver a su primo en el Hospital M ilita r  y sobre s i e l la  

es funcionarla de dicho H osp ita l, la  declarante responde:)

SEÑORA FERREIRA ORTIZ.- Mi padre es i  jub ilado p o lic ia l y  fue operado ahf. Siempre sigue 

en iKaiiB® tratamiento porque tiene un quistexhxüx h idátíco  permanente , lo  que exige que 

cada mes se le  haga una chequeofyüfáfé&a* Antes no había dicho an nada, porque ten ía  temor 

de que hubiera represabas contra mi padre —tiene ochenta y cinco años-- o contra nolso-

pueden ponérse en contacto re c ib ir ía  con mucho guste
/?#?/

tro s . Continuamente era yo la  k̂mhx que hacía todos los trám ites , porque soy la  h i¿a que
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\j

Jj I i'laita.

(Ingresan a Sala la s  señoras Gladys Pa ita  y María G racie la  Férnández 

Pío) |

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión Investigadora está considerando el caso ásx concreto del

señor Antonio Omar Paita  Cardqgb. Estamos iaxjfcxwBKXH recibiendo testimonios de f  ami l ia -

tes y te stig o s . Por lo  tanto , escucharemos lo que tengan que d ec ir .

©¡ORA FERSANDEZ.-|Soy la  compañera de QmarX P a ita . Es poco lo que tengo que d e c ir . El s a lió  

é  casa el 27 de setiembre de 1981; iba a trab a ja r y nunca más se supo de é l .

Nunca he tenido una respuesta concreta la s  gestiones que -r eal ! Z 3#a ante los orga­

nismos in ternacionales de derechos humanos y d is t in ta s  autoridades, salvo e l hábeas corpus 

que se presentó ante los M in iste rios de Defensa Nacioaal y del In te r io r , quienes contestaron 

que no estabaX detenido.

oído
Hay unX testimonio de una persona que dice haberlo x x x &b  en un lugar de detención

clandestino y  es la  única información que tenemos sobre é l j1
/¿u w  /

lo  v io , ^aq/que lo oyó.

An&BXOHBx dBinXañoKnRriBxiidBR&finxaliMan
(EíxsBRBKxRKKxidsHtBxpKBgDRtia/isáxaKntnabandBlcnxsñBnxUxotONsanfinfiDRBáihKBxxiiaxdsoilaH

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i se tra ta  del señor Victoriano 

González y  s i éste e s ta r ía  dispuestq a p restar declaración ante la  Comisión, la

declarante responded)



_______ AsT es. Pienso que e s ta r ía  dispuesto a d ec la ra r , pero habría que co n su lta rle . El estu­

vo hablando con la  abogada que presentó el caso ante la  Ju s t ic ia  para la  in vestig ac ió n ; ha 

prestado XiílÉtestimonio ante organismos in te rnacionales .

(E l señor Presidentp m anifiesta que en otros casos,x cuando se ha hecho re fe ­

rencia a situaciones s im ila re s , la  Comisión ha señalado que s i la  persona de que se t ra ta  

--en este caso, el señor V ictoriano González-- estuviera  dispuesta a p restar BfHKla testim onio,

se r ía  rec ib id a .paxx iax  S1 ustedes tienen contacto con esa persona, pueden trasm it4 rle  esto.JI

Pa ita
Ante la  pregunta de s i quieren proporcionar alguna otra información, 2a la  señora jjjj- 

iKXKXK responde:)

______ Lo que e l la  ha dicho es todo cuanto sabemes. En su momento, x se recorrie ron  todas la s

unidades, haciendo la  denuncia correspondiente.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i no han tenido ninguna n o tic ia  

de parte de alguna^persona que haya estado detenida con el señor P a ita , o que lo  haya v is ­

to , la  declarante responde:)

_No hay ninguna refe renda ,/H a parte del señor González-- de que haya estado detenido

en una unidad.

(E l Diputado
señ o r/V a illan t expresa que desea reafirm ar lo  dicho por

el Señor Presidente en cuanto a que s i esta persona estuviera  dispuesta a d e c la ra r , es im­
portante que venga.

Dice que,como podrá observarse, el testimonio del señor V ictoriano Gon-



zález es la  única punta que para Investig ar este asunto, pues la  desaparición
/ i  ^

esta constatada ¡a solamente px por la  presencia de las te stig o s , ka Agrega que la  inves­

tigación sólo puede empezar a caminar a p a rt ir  de algún dato que permita t i r a r  de la  made­

ja ,  lo que en este caso se r ia  la  declaración de esa persona.)

(Se ¡re tiran  de Sala las señoras Pa ita  y González)
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(Entran a Sala la s  señoras Brenda Fagian de Mato y  e Irma Correa de Mato)

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión Itnvestígadora sobre situación de persoaas desaparecidas y  s he- 

e s  chos que la  motivaron está considerando en este momento e lsa  caso de la  desaparición de Mi­

guel Angel Mato Fagian.

Tenemos entendido que nuestras v is ita n te s  h síh r  estaba/^directamente v in cu la ­

das con esta persona desaparecida. Por lo  tanto , le s  concedemos el uso de la  palabra. 

SEÑORA ÂGIAN DE MATO.- M1 nombre es Brenda Fagian de Mato.

Mi h ijo  desapareció el 29 de enero de 1982. Sa lió  de mi casa hxíhx más o menos a la s  

6 y 10 de la  mañana jífflxaxitmxaxibjcaiíaijiajifjx hacia su trab a jo , al que no lleg ó . Desde entonces, no 

tuvimos más no tic ias de é t .

En el año 1975, integrantes del Departamento 2 allanaron mi casa. Mi h ijo  en ese 

momento no se encontraba presente, a s í que no lo detuvieron. El trabajaba en Quimur. LO fueron 

a buscar en ese momento, porque un menor, que m ilitaba junto a él en un ÍBWxtxBxcomité del 

Frente Amplio de la  zona, la  denunció a todos como comunistas. Detuvieron a todo el b a rrio .

Eso fue el 23 de a b r il de 1975. '

SEÑORA CORREA DE MATO.- Mi nombre es Irma Correa de Mato.

Mi suegra se re fe r ía  a que en el año 1975 la agrupación de la  Juventud Comunista

tó xtag M ay  m ilitaba en esa zona^xi^fás a l lá  de que funcionara como una agxit rama del Frente 

Amplio. Un compañero fue detenido y  denunció a los que m ilitaban con é l .  A ra íz  de eso, mi ma-
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rido* —que en ese entonces era mi novio— comenzó a ser buscado. Fue entonces quexifca a lla n a ­

ron la casa de mi *8gx suegra. Hago esta acotación porque me xwfcma in teresa re s a lta r  que él 

estaba f  a f i lia d o  a la  Juventud Comunista desde ese tiempo» que estaba m ilitando y que siempre 

m ilitó  en la  clandestin idad .

SEÑORA FAGIAN DE MAjTO,- Después de ese allanam ÍBnto,3mKmhmKriiBjnaraxjBH mi casa# permaneció v ig i­

lé lada durante dos o tre s  meses. In c lu s iv e , dos personas venían todos los d ía s . Uno de e llo s

era/jísegün me d ijo  mi h i jo ; EflasHXsaoúsaxis el otro; no sé . In c lu s ive  me había mencionado sus 

nombres, pero no los recuerdo. Todos los días iban a pedirme que enteegara a mi h i jo , que lo 

h ic ie ra  presentar. Hablé de esto con Miguel Angel, y él me d ijo : "S i un día me requieren, me 

presento; pero s i no me requieren, no". E llo s  seguían in sistiend o  en que yo in te rced iera  para 

que se presentara, tí» Hasta que un día le s  d i je : "Perdón; pera quien no quiere que se presente 

soy yo , porque sé que ustedes me lo van a torturarXxXX. Mi h ijo  es enfermo, padece de asma, y 

en alguna ya to rtu ra  va a quedar. Yo, como madre, no voy a se r el propio verdugo de mi h ijo X . 

XmxmamtaMgiffixameaitKBgaicx No me vengan a pedir que enteegue a mi h ijo  porque no lo  voy a hacer". 

Entonces me pidieron docuoantos para hacer averiguaciones sobre m í. Les d ije  que podían hacer 

. j averiguaciones que quisieran porque no iban a encontrar nada en que pudieran basarse para

acusarme. A p a r t ir  de ese momento, no llegaron más a mi casa. Pero durante dos o í b e s x í k x  tees

!
meses, más o menos, los v i v ig ilan d o .isxK a

comisario,

(Ante una peegunta del señor President

-Fue en el año 1975,
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pero el no trabajaba más a l l í ,  porque yo le  hice dejar el trabajo .
También fueron a buscarlo al trab a jo , a Quimur^íá^ismííjei^fflxiíiríisfseiíííítInclusive, no

i
permitieron que se le  pagara el sueldo del ultimo nies.*ítá&x*lí}íisa#éX Luego, otros compañeros 

nos informaron que iban a buscarlo con la s  camionetas y se escondían adentro de Quimur para 

esperarlo , hasta que fue d estitu id o .

Más adelante, en 1982, un día tai él me d ijo : "Mamá; están desapareciendo compañeros;

no se "s i estoy siendo v ig iladoX , Lo único que x« te voy a pedir es que s i hh uri día llego a

desaparecer, tomes el primer áflnux ómnibus que pase y te vayas de aqu í1,1 Esto sucedió el día 

antes de su desaparición. Yo le  respondí: "Soy v ie ja ; s i te llegan a aganrar y  te hacen cu a l­

quier cosa,yo no me voy a i r ,  Si me llegan a agarrar y me torturan delante de fcxxiít t i ,  no

te jaKKGijsjsax preocupes. Si no tenes nada que d e c ir , no lo  d igas, porque yo ya v iv í  mi v id a11.

Esto me lo d ijo  el 28 de hbx enero de 1982, mientras tomábamos mate ju n to s . El viernes de­

sapareció .

Esto es lo  que sabemos de él hasta el día de hoy.

SEÑORA CORREA DE MATO.- puaddo m1 marido desapareció, nosotros ya sabíamos que él estaba mi­

litan do , que estaba siendo buscado y que se estaba cerrando su espacio , porque iban cayendo 

compañeros que trabajaban con é l . Cuando esa noche no x i  vo lv ió , pensamos que se lo  habían

evado, pero habíamos combinado kjqhxbI  que yo no iba a deciry sdasajUtns absolutamente en jiw 
él

ningún momento,que|i£ pertenecía a la  Juventud Comunista. Entonces, yo hice la  denuncia de 

la  desaparición a la  comisaría y cuando me preguntaron s i el ten ía  alguna activ idad  p o lít ic a ,



C.I.P.D. 7 4 /0 00473
lo negué. Por otra parte , cabfa la  posib ilidad  de que estuviera  enfermo, porque era asmá­

tico  y últimamente sus accesos eran cada vez más pronunciados, o que le  hubieran robado, 

por ejemplo. En lja comisaría me respondieron que lo  iban a buscar para ver s i estaba in te r ­

nado en un hospital o cosas por el e s t i lo . Pasaron los d ía s . Fui entonces a la  seccional y 

me dijeron que no estaba en ninguno de esos lugares y que, como estaba pedida su captura

en el in te r io r , s i se hubiena ido para a l l í ,  lo  iban a encontrar.
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dicen que recorra
Voy a E SERPAJ y  a l l í  me pianíaaHííl os d iferentes lugares de detención que habia en ese mo­

mento* y también los cu arte les . En ese momento , cuando yo decido hacer una publicación 

en el d ia r io , como persona desaparecida -SERPAj me d ijo  que lo  h ic ie ra  a así--- en la  Sec­

cional me d ijeron que e llo s  me sacaban g ra tis  una fo to , que no había i  ningún problema, 

pero mi intención era saca rla  yo y que no fuera buscado por la  p o lic ía . Para eso necesito 

MRxpapai que en e l d ia rio  "El Día" me firmen un papel como que yo hice la  denuncia de perso­

na desparecida. Cuando el ano pasado fu i a buscar la  constancia de la  denuncia 5 re su lta  

d ijeron
que me diKSH/que nunca la  hice en esa Comisaría. Esto no es a s í ,  porque e llo s  a también 

me dieron datos acerca de que no pheIk í  podía poner ese aviso de desaparecidos en el d ia r io ,

s i no llevaba la  denuncia. Ahora la  denuncia no e x is te , lo cual no es líc ito ^  pxsfiaxsa

<a porque s i en algún momento me dieron un papel, como que se hizo una denuncia, no puede

ser que ahora no esté . Esto es una forma de contradicción en lo que está pasando, que es¡f

realmente, algo extraño. J ^ t o n c e s , envíe una carta a i la  Cramisión de Derechos

Humanos,que p resid ía  s í x e b k b  Bolentin i en aquel tiempo, p a r  y que funcionaba aquí.
citándome

A ra íz  de esa carta ,un buen día aparece/un funcionario  de Je fa tu ra . Cuando yo concurro*wa 

a J e f a t u r a d i y e  que él es l a persona que va a e sta r a cargo de buscar a mi esposo,porque 

Bo lentin i le  había encargado al Je fe  de P o lic ía  que averiguara este caso. Pasan los meses^ 

el hombreRB no viene. Reiteradas veces voy a hablar con é l ,  hasta que al f in  lo encuentro
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{<\y me d ice : Jt[a verdad es que no sé absolutamente nada. Le d ije  que las personas que fueron -

detenidas s junto! Con mi esposo, en este momento están apareciendo luego de dos o tre s  meses

de desparecidas. Donde estaban esas personas seguramente está mi marido. EKXKuyí Esto se puede 

hacer} es muy f á c i l .  Esa persona me d ijo  que lo único que puede hacer HxxaxsKxgitHK —hasta 

donde ll^ a n  sus facultades de trabajo— es averiguar s i se había ido del p a ís , £ s i estaba 

en el in te r io r , e tcé te ra , es d e c ir , todo un tabajo p o l ic ia l .  Yo le  pedí que me d iera una 

especie de testimonio o recibo^pero me contesté que a la  única persona que ten ía  que informar 

era a sus superiores. De manera que este es 3; el único tra to  d irecto  que tuvimos con ese fun­

c io n a rio . Se hicieron muchas gestiones pero nunca nos respondieron nada. La única respuesta

a n ive l de gobierno fue esa: enviar ese funcionario .

El año pasado teníamos un compañero que m ilitaba con mi esposo hasta

el último d ía , el día a«atax an te rio r a su riaspaja desaparición. El me decía quea estaba d is ­

puesto a declarar porque era a e llo s  dossfM® que los estaban siguiendo. Estando ese día juntos 

en un bar, mi mirado le  d i jo :& |ir á , no te asustes,pero ese auto me está siguiendo a m í; lo
i

¡f
encuentro en mi casa, acá y en todos lados. Entonces, e llo s  dos sabían que estaban siendo

seguidos. En su momento me decía que estaba dispuesto a declarar y hoy por hoy,quizas da

--yo no lo  sé—

esté dispuestoxsíxaxdRKiaKaKxx a p lantear el motivo/por el cual lo estaban buscando. Es d e c ir , 

sé porque lo estaban buscandoxxpuaxxjaiH: por pertenecer a la  Juventud Comunista^pero no conozco 

ponqué se enteraron en ese momento de donde v iv ía , e tcé te ra . Es un problema entre compañeros^

¿íbxxk Yo sé el nombre de p ila  de esa persona, el a lia s  que usaba. Pero no he tenido tiempo
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porque
"es d i f í c i l  buscarlo por el a lia s  y no se en este moniento en qué'lugar e s tá . Pienso que en algún 

momento tengo que conseguir ese testimonio que creo que es vá lid o . La s ituación  es muy especial 

con Miguel, porque a hasta ahora nadie lo vio en la  to rtu ra .

s M K X O T m m m m x

(Ante una pregunta del señor Diputado López Balestra acerca de s i los que fueron 

detenidos y luego liberados no podrían xa dar tes timoni o , la  declarante responde:) 

No,porque no lo vieron,Los que fueron a SERPAJ, O rtiz  y Paitta ijfno lo  v ie ron .

(Ante la  pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina acerca de que dado que entre

setéembre de 1981 a enero de 1982 se dan los únicos/casos de secuestro en plena v ía

púb lica , de los que e x is te  poca inform aciónW ella relaciona el caso de su esposo

y JrL-
con e l de J&jfcaxx F é lix  Ortiz*/Antonio le  consta que había una

re lación  de m ilita n c ia  qwa o sea,que pudiera tra ta rse  a del mismo grupo.)

__________ No es el único caso de áaxpaaxa a a desaparecidos. En setiembre desapareció mucha gente

e paulatinamente fue apareciendo. A p a r t ir  de setiembre se daba ese tipo de desaparición ca-
I

l le je r a ;  después d fueron apareciendo personas que habían pasado/ dos, t r e s , cuatro o cinco meses 

daxiaa desaparecida* Séxafij Sé que todos pertenecen al Partido Comunista,pero era un tiempo de 

clandestinidad en el cual no sabía qué estaba haciendo mi marido, Amx Quizás estuvieran m ili-  

tanto m x  juntospax pero no estoy en condiciones de d ec irlo  porque no lo  sé .
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I la  aa>tación

{Ante imaxjsKEgfcmia/d&l señor Diputado Lorenzo Roviara respecto a que deduce
tenia

de sus palabras que la  señora Mattos, a peaar de la  s itu a c ió n , ta á x /p o s ib il i~
una de las declarantes responde:)

dades de verio  f  recu entemen te n,XÍHXXHHBKKxRxERrisxR«gxxi4XáExHKiÉfJ£S8fiS|MftÍíiíl£)(X

gKsaxAXMg x m B K x m n a m

SEÑORA FAGIAN DE HATOS.*A pesar de todo me entrevistaba con él y después de los hechos del 

año 1S75 no vivimos más en la  misma casa. Yo compré una casa donde xbxx vivíamos últimamente

El pasó tranquilo  durante este tiempo. Cuando salfaeoo con é l ,  s a l ía  nerviosa porque siempre, 

pensaba en aquello que me habían dicho, pues se me había amenazddoxx con que aunque pasaran

10 años, algún día lo  iban a agarrüar, S a lía  con él y siempre s i  s a lía  nerviosa.

SEÑORA CORREA DE HATOS.-No hay una re lac ió n . Cuando él fue buscado en el año 1975, Í í B íwwi

compañero de clandestinidad
} r - ~

que era menor de edad,por eso no fue requerido.

Esta persona era menor de edad y no podía hacer la  denuncia. Los compañeros ¡¿síxjsíkxíxx  que 

detuvieron en ese momento negaron la  v inculación de Miguel con la  UJC.

m (Ante la  pregunta del señor Diputado López B a lestra  sobre s ia  luego de

que lo dejaran de persegu ir, e llo s  se casan ,la  declarante contesta :)

_Nosotrosjinclusive,cambianws de b a r r io t e r o  también nos quedaba el temor de

que cuando nos casáram os...

Era un tute que nos tirábamos pero es a s í .  No continuó la  persecución. Esta detención  no
}

viene por la  m ilitan c ia  de aquel tiempo.
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afirmación
(Ante la  pxKgMFiia/del señor Diputado Lorenzo Rovira , respecto a que estaban to le

rando su libe rtad  para ver la  re lación con el Partido ,1a declarante responde:)

__________ Creo que no, 0 sea,que le  habían perdido la  p is ta . In c lu s iv e , mi marido empieza

a trab a ja r en FUNSA que es kx un lugar donde pasa por Je fatu ra  y por todos lados, 

en ese momento
Además/ tenía un cargo de confianza en la  empresa, trabajaba hacía muchos años.

i



A1fonsp/R6sario ¡ , t o

Aparentemente, lo  que plantean los compañeros es que mi marido no era estud iante , 

pero estaba trabajando en la  enseñanza. Y a ra íz  de todo el trabajo que hizo a l l í  

-- in c lu s ive  en el año 1981 fue que se hizo el gran golpe contra lo s m ilitan te s  

comunistaS* en la  enseñanza-- es que vuelve a aparecer su nombre. Además, en el momen­

to en que mi marido es detenido ya no s i  estaba m ilitando a n ive l de enseñanza, por­

que había quedado muy "quemado" ; me decía que se sentía demasiado nombrado y que 

lo iban a kh tras lad ar a otro lu g ar, porque evidentemente estaba muy conocido.

(Ante un pregunta del señor Diputado V a il la n t  con re lac ión  a la  fecha 

y el numero de Seccional en que fue r hecha la  denuncia, la  señora Correa 

de Matos responde:)

SEÑORA SE CORREA DE MATOS.- Rus La denuncia fue realizada al d ías siguiente que mi

marido fuera detenido, o sea el día 30, en la  Seccional J^ IS T

hice 0
SEÑORA 5S FAGIAN DE MATOS.- Además, yo &xzs¡ una denuncia en la  Seccional {^18"porque 

fu i recomendada por una persona.

SEPARA CORREA DE MATOS.- La Seccional ^ l ° ' e s  la  más cercana, aunque no es l  a la  que 

nosotros pertenecemos. Además de la  9 ' ,Ekxx fueron al barrio  a preguntar a los vec i­

nos por mi marido,

SE~0R PRESIDENTE.- S i no tienen ninguna otra declaración que re a liz a r  le s  agradecernos

a ambas vuestra presencia aquí.
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(Se re t ira n  de Sala 1?$ señoras Fagian de ^atcs y Correa de 

fdatos)

(Entra a Sala el señor Alberto Gomero de Armas)

m m

SEÑOR PRESIDENTE.- Esta Comisión Investigadora esta considerando en este momento el 

caso del desaparecido Horacio Gelós B o n illa . Como tenemos conocimiento de que usted 

puede aportar testimonio en calidad de testigo  con respecto a este case , le  solicitam os 

su nombre --a efectos de que conste en la versión taqu ig rá fica-- y escuchamos lo 

que nos pueda m anifestar.

XftftSSR SEÑOR ROMERO DE ARMAS.- Mi m  nombre es Alberto Romero de Armas. |

Gelós Bon illa  estaba en el mismo lugar que ye . A el lo llevaron el 4 de enero de 

1977,

(Ante KnxpxogBiRrbKmx una aclaración del señor Presidente en el sentido de que 

en el expediente figu ra  la  fecha del 2 de enero de 1976, el declarante responde:)
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£ ñOR ROMERO DE ARMAS.- S í ,  h e  porque yo estuve con la  madre y  la  madre me decía que
enero

a é í  lo habían llevado el 2 , A mí me llevaron el 5 de/HHK» de 1976 . Me llevaron

¿a una víspera de Reyeex . XHXfWX Me llevaron de noche. Yo trabajaba en la  Asociación

de bancariofe de Maldonado; vin ieron como a las doce y media o una de la  noche a llevarm e;

venían
yo estaba trabajando', me d ijeron que me/ítottaH a buscar y» y me lleva ro n . Yo le s  d ije : 
"Esperen

/fcfíi&iéiíiíK que me vo$ a cambiar " . Uno me d ijo  que me iba a s í no mas. Yo d ije  que a s í no más 

no ib a , que me iba a cambiar; fu i y me cambié. Me sacaron a dar vu e lta s . Como yo conocía 

Máldonado como la  palma de mi mano, por más vueltas que diéramos , yo sabía donde

iban; fueron para Santa Teresa , doblaron para abajo, doblaroniaruna c a l le , iban derecho

V
y entraron por detrás de la  Comisaría. Entran para adentro y después se ve que dan la  orden

recib ido—

—no sé qué orden habrán/maleihiílHHx y después agarraron para Lgguna del Sauce, pera no

/  /
entraron en el cu a rte l.  ̂ .

Caando entré a h í, me bajaron ; yo estaba con uaa venda en los o jo s ; había una o f ic ia l  

sentado a h í, en una mesa. Me interrogaron. E llo s  querían saber dónde estaba la  chacra

del SUNCA; é l SUNCA había comprado unos terrenos por a h í p a r a  hacer 

un complejo para que la  gente que trabaja  pueda i r  a descansar en íb x j í el verano.

Cuando me preguntaron quién estaba en la  Comisión de AEBU, donde yo estaba, d ije  que

no sa b ía , que no conocía!. Después me preguntaron quiénes eran los del SUNCA. Después
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me preguntaron dónde estaban los terrenos , la  chacra de SUNCA. Les d jje :"y o  

no soy chacrero , soy gastronómico, a s í que no tengo nada que ver con® eso". Me sacaron 

de a h í, me llevaron para una pieza y  me ataron los brazos asf --e l declarante hace un 

gesto^fT^íeesposaron, me pusieron un p a lito  en la  p * t a  punta de los pies y me XMX&KNM

H*-
jftxSÍX tuvieron dos o tres días colgado. torturaban y querían saber. Mientras yo es­

tuve con noción, sen tf¿  a B o n illa  hablar de noche. Yo sabía que h lo  habían llevado, 

Yo le  había puesto 11 el matadero" porque me daba cuenta/que e llo s  llevaban gente a 

tfxfcMKax to rtu ra r . No sé s i Itiutskia todavía estará ese rancho o lo habrán deshecho

porque eso pertenecía a la  Marina por e sta r cerca de la  p laya. Está el Cuarto de

enfrente ,

íh 9«híhbx Ingenieros a s í —el declarante hace un gesto— y/fiHXicxfiHÍHX como quien va para

la  p laya, está el rancho. Ahí llevaron  a B o n illa  porque yo lo  sen tí hablbr .

(Ant$ una acotación del señor Presidente sobre s i  e l declarante conocía a

fo n illa  y  reconocía su voz pero s in  poder v e r lo , la  respuesta es :)
Andábamos

___________ No lo pude ver pero lo XKWiá sentí./ANiíXííáXSíííSXSI todos los días juntos porque,

como el estaba en el SUNCA, ARsL&baxxiBM|SKSXKflHXBlx a veces, cuando yo no tKsbjt¿Bb&x

tenía trabajo  me 4ba con él a las obras a hacer asambleas y  esas cosas; entonces 

andábamos siempre ju n to s . P0r eso s i empee digo que B o n illa  estaba ahí porque yo lo 

sen tí hablar cuando lo  interrogaban.

A mí me ¿mxcx tuvieron no sé cuantos días y #  después^^ una noche, me sacaron



103 m

yme d ijeron que era el último paseo que me iban a dar. Entonces les digo: “ParaK

morir se muere una so la  vez". Me llevaron con los pax pies y la s  manes atados. Sa lie ro n ,

subieron por e} repecho v ie jo  de Lussich y me llevaron  , como quien va para Mal donado,

a unos XHK3BRBSX zanjones» en donde me íkh k  t ira ro n . Me bajaron, me pegaron un mamporrazo

en la  cabeza y me tira re n  a l l í .  Ahí tule pude desatarme los p ie s , aunque no pude

desatarme las manos, y después pude s a l i r  para a rr ib a .

(Ante una pregunta del señor presidente de s i  el declarante cree haber estado

detenido en establecí* mi entcr/dependi en tes de la  Marina o del E jé rc ito , la respuesta e s :)  
Para mí que es

________¿61 Cuarto de Ingeniemos de Maldonado . En esa época estaba el teniente S i l  ve ra ,

ú
que e r a # m a s  corsario^ ; un sargento al que le  decían "El zo rro ", un ta l B a r r io s . . .  

Cuando me detuvieron en el cuartel yo perdí toda la  ropa y todo lo  que tenía en el b 

aiabaza* calabozo.

(Ante una pregunta del señor Representante Meló Santamarina, bm acerca de a la  edad 

del declarante , éste responde:)

________TEngo sesenta y ocho años.

Y B o n illa  era un compañero Ed il de la  Junta de Maldonado; no era ningún arrastrado .

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i recuerda haber escuchado al

señor B o n illa  en va rias oportunidades o en una oportunidad durante varios d ía s , el decla­
rante responde:)
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__________ Yo lo sentí# dos o tres veces, principalmente de noche, que era cuando lo to rtu­

raban, cuando nos torturaban. A él le  dieron más que a m í, no sé por qué; no sé cómo me 

salve n1 sé conlo estoy v ivo .

(Ante una pregunta del señor Representante Zaffaroni acerca de s i el señor 

Ebnilla era un hombre enfermo, el declarante responde;)

_S_______No. B o n illa  era funcionario del SUNCA y en e l verano pedía tres meses de lic e n c ia ;

era uno de los mejores sa lvavidas de la  Playa Brava. Un año sa lvó  a un matrimonio, que le

dieron no sé cuánto dexpxajia propina y fue cuando se compró una moto.El matrimonio vino

al otro d ía , después que se repusieron, y entonces B o n illa  les d ijo : "Les voy a mostrar 

/
qué me compre con la  propina que ustedes me d ieron". Le quedaban tre s o cuatro cuotas —no 

recuerdo cuánto era— y el matrimonio le  preguntó cuánto le  había £as&a8d costado. B o n illa  

contestó: "Hice la  entrega con lo  que ustedes me dieron y me quedan cuatro o cinco cuotas", 

le (sKKMHga preguntaron dónde la  había comprado y el les d ijo  que en ta l lugar, EMís n e s s  

Entonces e llo s  fueron, pidieron la  K&tfiiaxdsx&aHiiiaxyxpx cuenta de B o n illa  y le  pagaron 

toda la  moto. Ese era B o n illa . Así que muy malo no era .
i

(E l señor Romero de Armas se re t ir a  de la  Sala de la  Comisión).

3:ñOR PRESIDENTE.- No habiendo más personas para d e c la ra r , queda levantada la  sesión .

(Es la  hora 11 y 50)
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En Montevideo, a los ocho días del iip 

vecientos ochenta y cinco, siendo la 

ñutos, se reúne la-Comisión Investido 
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¿.dora sobre Situad  
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Cámara de Representantes.------- --— ......- ....— ..... ............. .......

ASISTENCIA. Asisten los señores Representantes m&emoros,MÉ¡£ 

rio  Cantón, Francisco A.Forteza, Hugo Granucci, Nelson Lo* 

renzo Rovira, Edén Meló Santa Marina, E lia s  Porras La rra l-

de, Oscar uópea Balestra y V íctor V a ilia n t .------------ ---—

Falten : con licen cia  e l señor Representante Víctor* Corta - . 

zzo; con aviso e l señor Represéntente Edison H#2unínl, y -

sin  aviso , e l  señor Representante Alfredo ñafraron!.-----—

Preside, en forma "ad hoc", e l señor Representante Forteza 

actuando en Secretaría e l funcionario Martín García N in,— 

ASUNTOS ENTRADOS. E l  señor Representante Meló -Santa Marina 

oresenta una so lic itu d  de documentación a proporcionar por 
e l M inisterio de Relaciones Exterio res, así como la so lic i. 

tud a dicho M inisterio para que ejerza las acciones tendida 

tes a proteger a criaturas h ija s  de ciudadanos uruguayos, 

que figuran como desaparecidos en la República Argentina,o 

que han sido adoptados por fam ilias de esa nacionalidad,en 

forma v io lato ria  de las normas, ju ríd icas vigentes.- La Co­

misión hace suya ta l propuesta, cursando dicha minuta en
- i -

la forma de e s t i lo .---------------------->------------------------------
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varón 1

se toma versión taquigráfica, cuya traducción dactilográfica  

se adjunta a esta acta y se la considera parte integrante de

la misma.------- :------- -- --------- ------------------ -- ----------------
Para, la próxima sesión, se resuelve considerar los casos de 

la  desaparición de la señora Gladys Hs.yd.ee Etcheverhito A rt i  

gas de Ruiz, señor Asdrúba1 Pací e llo  Martínez, y re c ib ir  e l 

testimonio de los testigos que no ¡pudieron concurrir en la 

oportunidad en que fueran anunciados, de los casos de desapa„ 

ríc ió n  de los señores Horacio Gelos B o n illa , Luis Eduardo A¿ 

gón Cnstel y Juan Amé rico  Soca.---------------------------------------

Siendo la hora doce y cuarenta y cinco minutos, se levanta - 

la sesión, labrándose para constancia la presente, que f i r ­

man los señores Presidente y Secretario de la Comisión.------

FRANCISCO A.HORTL2R
Presidente ftad hoctf
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COMISION INVESTIGADBBA SOBRE SITUACION HE PERSONAS DESAPARECIDAS 

(Sesión del día 8 de ju l io  de 1935)

SEÑOR PRESIDENTE (B o rte za ).-  Habiendo numero, está ab ierta  la  sesión.

(Es a la  hora 10 y 10)

00487

(Entra a Sala el señor Washington Rxeex Pérez)

la
_Recibimos al señor Washington Pérez a f in  de que nos brinde/información que posea

x ta s x a  sobre el tema que s e .le  ha encomendado a esta Comisión. Lo dejamos en el uso de la

palabra para que narre Tos hechos que conozca.

m

SEÑOR KRE PEREZ.- Me iallam e Washington Pérez, soy/^H rigente del s ind icato  de FUNSA, al que 

- , \ingreso en .e l año 1948, EaxsfcxaíiBX im p artir  del año 1952 había desarrollado una actividad 

s in d ica l y en el año 1974 me trasladé* de Uruguaya hacia Argentina. El motivo de mi íh h s x  

traslado fue la  situación  imperante en nuestro p a ís . También me movió a i trasladarme toda ... 

una situación  de requerimiento de integrantes de la  Masa Representativa y de la  Contención 

Nacional de Trabajadores. £k En ese momento desarro llo  en forma totalmente legal --con docu-

JL x b -^ JL ;
mentos uruguayos y argentinos de xadsxHE rad icación-- una a c t i v i v e n d i e n d o

daxx d ia rio s en la  línea  Sarmiento, a rriba  de los trenes de L in ia rs  a Flores y por la  noche

vendiendo la  sexta edición en V i l la  del Parque, en la  ciudad de Buenos A ire s .

El 13 de jun io  de 1976, aproximadamente a la s  4 o 4 y 30 de la  mañana irrum pen

mis fam ilia re s
en mi casa, donde vivo con todo el grupo de mi fam ilia  —ya a esa al tu rarse  habían issaxx
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varias

trasladado a Buenos A ires — , casi tirando la  puerta al sue lo , «nxgKmpnxrfa^personas que pre­

guntan por Washington Pérez . Uno de mis h ijo s  d ice : "Washington Pérez soy yo ". Y una de 

la s  personas que se id e n t if ic a  dice a mi h ijo  que es un m ilita r  y un p o lic ía  de las fuerzas

m ilita re s  y armadas uruguayas. En ese momento yo salgo del fondo KBHixsgua de mi propia casa*

y le  dicen a mi h ijo : "Ya sabemos que no sos Washington PérezÜf. Te vimos hace pocos d ía s , 

in c lu sive  en el LUna Park^donde uno de mis h ijo s  desarro llaba la  activ idad  de boxeoxX.

Me dicen: "M ira, Pérez, vos me conoces a mí y a algunos de los que están acáx".

Tengo un testimonio que tendré el gusto de hacérselos l le g a r , a efectos de que 

vean lo que es la  denuncia a n ive l in te rn ac io n a l. Esperemos que por intermedio de x)t la  ju s t i ­

c ia  se llegue a una so lución , que es lo  que todos deseamos.

, En ese momento, lo  que me ptaioamaBia dice esta persona —a quien no logro id e n ti-

ficar:/en ese s itu ac ió n — fixibiftímxBiitisaxÉiitiinffitímaxaxpiarnsanaixHMgxHMGpxnQxamrfigBDxmaraxiDaraaEintmxmímx 

Mraxmonflpaníaiíia es: "Tenemos una persona amiga tuya , un hmx conocido, un compañero. Queremos

que nos acompañes. Vas a demorar poco tiempo, pero desearía que nos acompañaras". En ese

!
momento son cuatro o cinco personas, pero UaígaH llegan en dos coches. Pero* era más gente.
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A uno do mis h ijo s  se le  ocurro decir :"S i usted dice que no hay problema, cus no

va a suceder nada, ¿cuál es el inconveniente que uno de nosotros lo no danos

acompañar?'1? Esta gente acceda entonces a cus: uno ce mis h ijo s me acompañe . XE Lo
taparlo una

Ho e¿Zü.44i. e u
suben en otro coche utilizando  earaAxxxxxjíxxxx bufanda, ¿ f la

Paz üldán 364
c a lle  / XÍ3&SÍ, en ¡'¡orón, República Argentina. En ese lugar estaba desarro-

M  liando una activ idad como vendedor de d ia rio s oue re a lic é  durante dos años.

Cuando me introducen en ese coche, kísic-xxx demoramos aproximadamente entre veinte y
posib ilidad

ve in tic inco  minutos en lle g a r a un lugar --el año pasado tuve/aMSKt&?ú¿ilH£¡ de reco­

nocer el lugar en cinco oportunidades frente a una doctora y una ju sz a .x w í. xx 
cuya causa está radicada en la  República Argentina.-- ¡

situadoXMfifiíflHXÍíÍ£i£SXMHXXflflí*X¡S en la  c a lle  Venancio F lo re s , que es identificado  como 1

Automotora* Orí e t t i . KaX«áíliííaXHiíl8XNiíHáIIi!gÉ(aaJÍHWXfcié£aXEiÉífiî í«líá£ríiíHX3IMMí(Mí(üíftHá£):

Esto fue reconocido en la  denuncia xhksx&r c;ue está radicada en Cueros A ire s , por
de mi

el señor Enrique Rodríguez Larreta R ie ra , y también a través/SH  testimonio zhehíbx

en esa misma causa. Cuando llegamos# a ese lu g ar, entramos a un lo ca l donde se
!

por
levanta una co rtina metálica y soy fc trasladabado/súmUí una escalera hacia 

una parte a lt a , por lo  menos hacia un primer p iso . Cuando logro entrar ahí xxbch me 

acompaña una persona para subir) porque.en ese lugar hay dos esca leras, jueza

cuando me en trevistó  el año pasado, me pidió que precisara  bien por dónde me habían

i
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subido; logro id e n t if ic a r  esa escalera del lado derecho; aquí tengo una foto

que puedo m ostrarla s i ustedes lo consideran conveniente y oportunoXX . Introduci-

* / _
do en ese lugar aparece la  persona que me natía dicho :*' Mira p e rro , vos me conoces 

a mí y a algún otro que está aquí'h Esa persona que logro id e n t if ic a r  es el 

comisario Campos 8 Hermida , que conocí a través de una detención mía ocurrida 

en XTOá 1971 en el 4S piso de la  Dirección de In te lig en c ia  y Enlace de la  Je fatu- 

ra de P o lic ía  de Montevideo. Luego me d ijo :"  Vamos a tra e r/ in a  sxxax persona amiga, 

conocida tuya. Sabemos que hoy no tenes ningún problema en Montevideo, sólo hay 

problemas de tiííí# ru tin a . Hay un problema como el de tantos d irigentes s in d ica ­

les y p o lít ico s  que es de ru tin a , pero en el término de cuatro o cinco meses es

aparece

posible que puedaA regresar s i tú lo deseas". En ese iTOmenttf/Hx^KxaHxirfaKíifíxBB

£«KXHÍX£B®axaXxwa$U3)tn&aHQXBH junto con Campos Hermida,/a quien id e n t if ic o  como el
t ’

mayor Gavazzo. También aparece un hombre que kbxehbeí reconozco como Aníbal Gbrdon 

responsable de todo lo  que ha sido la desaparición y muerte de centenares de perso­

nas en Argentina y donde también están involucrados una cantidad do uruguayos

m ilitan tes y d irigentes del movimiento obrero y de la  lucha de nuestro pueblo. En

al
ese momento también logro i den t i  f  icar/atxMx mayor S i l v i a .  Id e n tif ico  también a ak

un coronel B a rr io s , del S e rv ic ié  de In te ligenc ia  del Estado Mayor del E jército

Uruguayo, a través de gestiones que nacíamos por compañeros d irigentes s in d ica le s  

detenidos ñfr83"irfora&ffit&7. en los años 1970 y 1971 en el cuarteada San Ramón
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por ejemplo. Nosotros hacíamos gestiones con un hermano que también es Coronel 

y que estaba en el Estado Mayor del E jé rc ito , en la  época del general 

Chiappe Pose, (bmandante de la s  Fuerzas Armadas sn nuestro p a ís .

Estando en ese cuarto , me dicen La persona que vamos a tra e r vos la  conoces 

y es un v ie jo  compañero y  amigo tuyo'1. La verdad que recordar bxx todas estas 

situaciones desde el 13 de junio de 1976 a la  fecha de hoy, me causa un 

tremendo problema interno por lo que s ig n if ic a  la  persona que v i en ese momento.# 

Eftülií Esto me ocurre cada vez que lo tra igo a re lac ión  para t ra ta r  de aportar datos

término estas xxvjsííxíc investigaciones a f in  .de determinar

quienes eran los responsables taSca en la  connivencia entre las Fuerzas Armadas

uruguayas y la s  argeabinas, durante la  represión desatada a p a r t ir  de los años

1975 y 3$ 1976 y todo lo que e llo  s ig n if ic ó  en el marco de esa larga nochex que

le  tocó v iv i r  a nuestro pueblo uruguayo.

I
Me provoco tremenda sorpresa ver la  forma en que me traen al compañero Gerardo

el 10 de junio de 1976. A los cuatro o z im a  cin¿o días de esta r detenidayesta

persona que me dicen que es"el Jovato^ vcorenel pertene-

p M
ciente a las fuerzas m ilitauikib o parami l i t a re s  argentinas^wtó^me d ice*
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"Aquí esta don G a ttü  fe lizm ente , usted, don Perro,puede verlo  con vida gracias a que hoy

--y no es para echarle el fardo a nadie— pudimos arrancarlo  de la  P o lic ía  Federal Argentina

donde durante cuatro o cinco días fue brutalmente kk torturado'1. En determinado momento le

preguntan:/! ::¿'¡(usted s¡ cómo se s ie n te?11 La verdad es que Gatti en ese momento tiene una in-

fección tremenda en un brazo producto de haber sido colgado/xahay una foto sacada entre el 

junio
23 y í i  el 24 de/ÍMXXü/donde puede verse esto que afirmoxx/y que voy a aportar a la  Comisión.

SaxzKaxfatazKZiíaM ax^HlxjazaiH^xei Gerardo Gatti había sido integrante del Sindicato de Artes

Gráficas y fundador de la  CNT. Luego de verlo  me d icen: ''Tenemos una propuesta muy concreta

para hacerte"x. En este momento había en el Uruguay diez compañeros del Sindicato de FUNSA

. ..en i dos y me plantean: 11A cambio de la  lib e rtad  de Gerardo Gatti y de esos diez m ilitan tes

detenidos, queremos U$S 2:000.000 Eso lo decía el mayor Gavazzo junto con el que yo

contigua

id e n tif ico  como Aníbal Qbrdon. Á posterio r! de eso soy introducido en otra p ieza/JM Kiiijjií

que el año pasado logré id e n t if ic a r , en la  que tuve oportunidad de conversar a solas con el

compañero G a tt i. Hay elementos que hay que señalar por el grado de importancia que tienen .

En el momento en que nos encontramos e solos con el compañero G a t t i , llegamos a la  conclu-

£  a
s 1’ 1' ”' de que esta gente es la  misma que mató a M IchelHni t  G utiérrez Ruiz. ^&sa Conclusión

estando adeetro.

sión la hizo Gerardo G a t t i / x P e r o ,  iqué casualidad! Yo había oído otras cosas cuando

lo secuestran a Zelmar KXKií M icftelini en el Hotel L ib e rty  en Buenos A ires . Esta
la

gente/#** caracterizo  como una banda de asesinos^-í^tocli^v^leicxiw»-- lo  es ¡aax̂ MXxmxwia no

solamente porque estuvo involucrada en el rescate por ¡ t a  U$S 2 :000.000, sino también porque



C .I .S .S .P .D . ( j f d 15/0

estaban incursos en todo lo que s ig n if ic o  la  represión 

m ilita re s  uruguayas y la s  argentinas.

En determinado! momento, luego, me d ic e n :"LLegó la 

llevan a ese mismo lugar dicen ¡"Aquí está liquidado11, 

ksh solare S a t t i .

y la  connivencia entre las fuerzas

■cra,:. Después, la  cuarta vez que me 

cuando se terminan las  negociaciones

!
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Lo que me trasm itió  añiXKEumpaÑEKcixGatti en ese momento fue una especie de encuentro 

con un compañero para que pudiera t ra sm it ir  lo  que estaba planteado a l l í .  A p o ste rio ri s a l í  

de ese lugar e intercambié unas palabras con G a tt i, Conversábamos muy ce rq u ita , pues teníamos 

miedo de ser escuchados. A Gatti lo  conozco aproximadamente desde el año 1950 c 1951, en que 

ambos desarrollábamos m ilita n c ia  a nivel e stu d ian til Kmxtofífiiíy y luego hicimos juntos toda 

una trayecto ria  en el campo obrero y  popular de nuestro p a ís . Por eso xmxmxmxmxmxmxmxmxm 

xmxmxmxxjíSiempre me ha conmovido y  me sigue conmoviendo que no se haya esclarecido la  s itu a ­

ción de G a tt i, de Santana# ¡síe Mato y  tantos otros uruguayos desaparecidos en la  Argentina 

y en nuestro p a ís .

Después fu i trasladado, junto con mi h ijo , hasta Ramos M ejía , que es la  cuarta o 

la  quinta estación después de Once, en la  lín ea  Sarmiento, y a l l í  nos dejaren.

■!i fam ilia  v iv ió  una situación  de nerviosismo. En 1976, después de la  muerte da 

de
N iche lin i y/G utiérrez Ruizs la  situación  en Argentina se tornó muy d i f í c i l  para un hombre que 

vendía d ia rio s y que había desarrollado la  mayor parte de su vida dentro de una organización 

s ind ica l y dentro de e  lo que era toda la lucha de nuestro pueblo. Yo estaba muy nervioso, 

pero se me había trasm itido que no respondiera a ninguna s pregunta; ¿íh ten ía una tarea 

encomendada, que era bastante d i f í c i l .  Entonces sólo los d ije  que todo iba a term inar bien.

(Ante una pregunta del señor Diputado López Bal ostra en cuanto a s i el declarante

los ex-leg isladores
tenía información acerca de si/M ichel i ni y G utiérrez F.u i z podían haber estado on la Ay tomo*
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señor PSftez

tora O r le t t i , e l/ta ixK A H tK  responde:)

y con todo lo que eso sign ificaü f/situació n  qtís ustedes conocerán mejor que yo* pues lo

llegamos a Suecia, por los años 1980 ó 1381, recogimos información a travos de compañeros

exiliados aprec iar
qtüe estaban/en d is tin to s  lugaresxKwxftü; y a s í pudimos/riieiKxotáxxx la  ligazón estrecha o la

responsabilidad de diplomáticos y personas que fueron v is ta s  en Buenos A ires k con el

secuestre y  el posterior v i l  asesinato de Mi ch e lín ' y Gutiérrez Ru iz , s; dos personas que,

más a l lá  de que se comparta o no sus posiciones, constituyen verdaderos ejemplos a través
I

de su tra ye c to ria . No dispongo de elementos más p reciso s. El conocimiento que tengo también 

tiene como fuente la s  declaraciones de uruguayos que fueron ilegalmente trasladados desde 

Argentina, como ser Rodríguez La rre ta , padre e h i jo , y v e in t is é is  uruguayos más, con quienes 

se hizo un simulacro de invasión de fuerzas subversivas al Uruguay. Pero todo esto ustedes 

ya lo  deben conocer. EMKSHnxihaBixnrlinnBniftx

ningún in d ic io  que pueda hacer pensar que hubiera otras fuerzas que pudieran actuar en Argen­

tin a  con la  impunidad con que lo  hacían los m ilita re s  y  p o lic ía s  uruguayos y  que no sea la

Esos son los elementos de que dispongo para poder decir que, al día de hoy, no hay
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|  Hiisi.:?. -■anoa que v.sta roldcichr.idc'. con la desaparición y muerte- de tantos otros uruguayos* la

I
I  c-ue llevó  a cabe el asesinato de H icba lin i y de e n tie rro -7 Puiz
&
r

W:
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¿n el marco de mi testimonio, deseo abortar otro dato ,xsímísx¿¡sus!x x relacionado

con una conversación que tuve en ese momento con el compañero Gerardo Gatti . -Jntre los

años 1980 y 1981 contamos con algunos tikm tsm c elementos provenientes de Europa , con los 

cuales habíamos podido arribar a cierta conclusión. >^ymminflmain±5KiiiKatx A través de las 

palabras dichas por Gatti y tenidndo en cuenta algunos ¡sbex elementos posteriores, nosotros

pudimos llegar a la misma conclusión , en el sentido de que podría ser la misma gente que

'l
actuó en los secuestros y desapariciones de compañeros militantes uruguayos , quienes

también estaban estrechamente ligados al secuestro y a la muerte dexbáásxx Michelini y de

Gutiérrez Ruiz ocurridas en ftMfflwffiroc Buenas Aires.

Voy a iKitHXx relatar como se produjo el segundo encuentro con esta gente. A  los 

cuatro o cinco días logro tener contacto con un compañero , a txxgitíc través de la inforaació 

que rae había dado Gerardo Gatti. Le trasmito al compañero cuáles eran las exigencias expresa 

das por el mayor Gavazzo , Aníbal Gordon y el capitán Cordero. A este ultimo lo conocía

desde el año 1972 , ocasión en que estuve detenido durante 105 días en el BpmótttiinxidHiBnxx

axtxx 5°be Artillería dexüíást Montevideo.

(Ante una pregunta del señor Diputado Vgdl/ant sobre si a los nombres del mayor 

Gavazzo , Aníbal Gordon , £ capitán Silveira y el esxxkihex coronel Barrios ahora le 

agrega &  del capitán Cordero, el declarante responde:j
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oí; por supuesto que estaba Cordero. Era leí capitán que racoessxxiQBHKitraii^^

el momento que estuve M m r á á & x  detenido en el 5°ae Arti­

llería tenía ese grado. Cuando señalas a CampqiJ Hermida , io hago en virtud de recordarlo

cuando fui trasladado al 4opido donde estaba Inteligencia y Enlace al escritorio del

Director , que era Víctor Castiglioni , en ocasión de recibir la visita del entonces Diputado 

Nacional , Ariel Collazo, quien me traía medidamentos de mi domicilio.

después de cuatro o cinco días de haber s hecho contacto con ese compañero ,
c, cp

aproximadamente a las aparece uno de estos integrantes ,

Huien yo indico que era Eduardo Ruffo , un garante de Automotora ürletti , prófugo de 

la justicia Argentina liasta el día de hoy, quien estáxaMMiQiiiií^ involucrado

en todos estos problemas y requerido.pqcaxspis Existe un auto de detención por parte de

dicha Justicia, por estar involucrado en los dos últimos secuestros ; en el caso
*

de un w t a i  del general Lanusse y de otro industrial lograron la suna de U$S 4:uÜÜ.büO,

hechos que fueron publicados en la prensa por los cuales la Justicia Argentina lia hecho

un auto de requerimiento . Como consecuencia de esto , es trasladado desde el mismo 

casero donde estaba detenido Aníbal Gordos a una distancia de 600 o 700 kilómetros de 

Buenos Aires , y la misma Justicia y el Centro de Estudios Legales (CEL) , juraat h x  

junto ísnaix con otras organizaciones de defensa de los derechos humanos, toma el problema 

de la dainuncia concreta sobre Gordon, en la cual se señalaba la importancia del testimonio

i
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y la denuncia de Rodríguez Larreta , así como la de otros testigos que hablaron, en

Buenos Aires sobre el problema de los desaparecidos uruguayos en la Argentina. Cuando

me encuentro con los compañeros , en ese momento me llevan a un coche , al que logro surgir, 

y me dicen: 1 ’Caminás por aaftax jfesaa Nazca'1'’. Allí encontrarás un auto con laxpuasoDQc

puerta abierta1'. Nazca está en Villa del Parque , mi Buenos Aires, a s í lo nice; S; cerré 

el quiosquito donde vendo , me introdujeron en el coche y me llevaron al mismo lugar, qije

había reconocido como Automotora Orletti. All|± me jmTfflgMnta&gx preguntaron :x3££x n e x¿’'Tiene

albina novedad?". xxfimccíxxxfiKiHxtx Contesté que sí. Quiero señalar algo importante para que

quede claro y q xsxtocx después no 3iaya confusión. Cuando esta gente planteé la primera

oportunidad de l!o que señalaba fue el primer encuentro con Gatti^'fue la única vez que pude

a Jiablar a solas con 31 y fue la ocasión en que intercambiamos íksIe  ideas sobre xu

que estaba casi seguro de que esta gente había xtad sido la misaoHKmsaaaK misma que había

assx asesinado a iMichelini y a Gutiérrez Ruiz-- en ocasión del problema de los Ü$S 2:000.000,

que podríanxarx ser recogidos a través de organismos de solidaridad y de organizaciones

sindicales en Europa. Evidentemente , también esta gente contaba con algunos elementos .

mundial
guando el k boxeador Argentino Vistor Galíndez logro el título/en el Máaífot Luna Park , 

ese mismo día peleaba mi hijo en el preliminar, y fue trasmitido por mgfoef televisión en

Buenos Aires. Esta gente me dijo que lo había visto pelear y que también me habían visto 

comiendo un choricito y tomando un vasito de vino blanco en la estación Plores, a la cual
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solía concurrir. íin esa oportunidad , me plantearon que querían tener conocimiento

un diario
¡¿Exspaá sobre el estado en que se encontraba Gatti, jí mandaron pedir/t ™  autografiada 

con la firma del compañero y una foto que demostrara que estaba vivo, ya que no sólo quería 

tomar en e m h k cuenta lo trasmitido por el ít± intermediario que, en ese caso era yo. lo que

se planteó en ese momento fue lo siguiente, di mayor Gavazzo,igxj0g®6edÍíeÉxSKftgi4Mí2ix2CXKSSX 

el a quien
hojnbre£g¿g le decían capitán ,^-que yo identifico como fccRuffo-- yxj otro , quien también

era capitán i del Ejército Argentino e integrante de ese equipo , pero a quien no logré 

^identificar , le preguntan a GAtti , quien estaba tirado en el elástico de una cama/

/ícómo se encontraba^ Este dato es importante para reafirmar esta situación . Le preguntaron 

a Gatti: 71 ¿Lo atendieron con un médico , verdad? £ Contesta : "Sí, la verdad que sí".

Acoto que Gatti tenía los u ojos ac bastante desinflamados — la inflamación demostraba la 

terrible tortura-- , lo que sañilaba que efectivamente habla sido atendido por un médico.

El mayor Gavazzo y Aníbal Gordon le preguntan : "íGatti,¿tiene usted idea de a dónde lo

llevaron a atender o a curar?1.1 Gatti contesta :"No sé , pero tengo idea de que naya sino

Campo de f&yo o algo así". Aclaro que Campo de Mayo es uáa de las unidades importantes que

esta en las afueras de Buenos Aires.
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Entonces, "níNal Gordon, muy excitado , í¡& dice a, Gp.vazzo y  a Cordero en oso- momento: "Blies- 

tros c r ite r io s  de seguridad esta r fallando porque, ¿ c o r o  este hombre pued  ̂ saber que fue

curado en Campo de Mayo?". Señalo esto como ur. ''cedo Importante, coro voy a soregar otros
1

más para demostrar la  impunidad con que se movía esta gente, m ilita re s  y p o lic ía s  uruguayos 

en connivencia con la  p o lic ía  y los m ilita re s  argentinos. M anifiesto esto para que se tenga 

en cuenta, cuando Aníbal Gordon plantea que felizmente logro a rrancar!^  después de haber s i-  

do torturado'Kddnde estaba el lugar de detención en el mismo momento de la desaparición. Ha­

bía estado en la  P o lic ía  Federal Argentina. Hn ese momento Gordon dice a Gavazzc: "Traigan 

viene
un fotógrafo" y xana el fotógrafo . Hay un sobretodo colgado en un perchero con una gorra de 

m i l i t a r , y este señor Gordon --este  asesino , este su jeto-- d ice : "A v e r , don Perro , siéntese 

a h í" . Como vendía d ia r io s , yo llevaba los periódicos de la  ta rde ; esta es una edición que en 

algún momento determinado se edita en la  Argentina; es la  sexta ed ic ión , junto con "La Raz^PÍ" 

y IX "La ¿ ro ñ ica " . Este bb d ia r io  que aquí tengo os el de la ta rde : .por la  fecha, se puede 

corroborar que realmente e x is t ía  este d ia r io , porque algunos preguntaban s i era "La ¿ ro ñ ica " . 

A l l í  se d ice : "Descubrimiento s in ie s tro  - Plan del terrorismo '¿/"Aquí lo  pueden ver más

ampliado. Me sacan una foto y  este hombre fe  dice a Gavazzo, al lado de é l :  "¿Me pongo la

gorra y a s í salgo con don Perro y el señor G a tt i? " . F1 otro le  contesta: "No haga bromas, co­

ro ne l". C ué lg a la  gorra en el perchero, * me, sacan la  foto?-que es esa que tieneKX la  Comi-

sicnP- y  me dan un cassette para que ss&- lo trasm ita a los compañeros.



Esa noche es la  segunda oportunidad que me lle v a r .. f-'e vuelven a tra^r y es? noche: 

dejan en F lo resta . Me 11ama la  atención cue3 cuando el trayecto demora entro quince y

veinte minutos» esa noche demoro menos.

m

("nte una pregunta del señor Minutado Lepe? "a la s tra  con respecto a cu.? o1 declaran.tr 

precise qué o f ic ia le s  estaban presentes cuardc s~ 1c sacó la  fo to , feto responde;)
T

Jn  ese momento estaban .Aníbal Cerpón, S ^avazzo, fe rdere , S i lv e ir a , ur. capitán o te-

i-^nte EerwQdez; e llo s  hablaban con eso nombre/? * Car.prsn e decían Campi^o. Eso os aproxima­

damente el grupo de gente que estaba en la  segunda coortunidad en que ms lle va re n .

Ms dejan en la  estación F lo re sta , re traslado hasta "orón y a los cuatro o cinco días i

logre encontrarme con eseríompafiero a través de la  llamara que me hace compañero que ven­

día d ia r io s , Le entrego el cassette y a los tres o cuatro .días recibe le respuesta. Esta gen­

te habla por teléfono preguntándome s i tenía respuesta d?l compañero r- a t t i , preguntándome s i 

me encuentro bien y s i estoy muy nervioso. "Per supuesto que estoy nervioso" --co n testé-- ; 

" f íje n se  la  situación  en que. estoy yo, y qué os 1c aim va a pasar conmine y , en d e f in it iv a , 

con mi fa m ilia " . Y os ahí donde se re ite ra , una v~z que *  van un xxx sábado d* noche caminando 

.̂Kflíx el capitán Cordero y este hombre que Id e n tif ico  como ílu'jÉ me d ice : ""'esotros queremos 

trasriiitirle7?2fon Perro* que se quede tranq u ilo . Fn alguna medida esto se tiene que solucionar 

porque hay posib ilidades en Europa, están los amigos de C a tti y otros amigos europeos que pue­

den conseguir ese d inero", k los tre s  o cuatro días aparece una carta' de los compañeros^ 

me llevan  por tercera vez a ese lu g a r / ,e s t a b a n  conformes solamente cor ver esta
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foto s i re r uo pedían fotos'de- frente y de p e r f i l  , (dn Pa.tti ftpara re s tre r  s i realmente

'-c'-ío sido torturado, aparte de lo que se veis c'.o ero. ' : r  i a  er el brozo, cc» lo v is ta  i r r i t a -  

y o--!' ol sinno do una tremenda tortura rus **? Lía v is te  en una fo to . 7so so s~guía canten i eli­

do, reas M ía  de que el compañero C.atti pudiera -s ta r  J ic iordú -:Ir- que la  s ituación  podía ser oso

o, después que yo me r e t ir a ra , podría ser torturado o a lce  por el e s t i le .
£*& «/ *■*-<? ^  ^  * {Q_exk*'lm ¿ u x v

La tercera vez que me lleva ro n , y?, lo h icieron con al cunas degresiones bastante duras.

Cuardn Hopo, en ese momento --perdónesere lo que voy a m anifestar, poro torpe que d ec irlo  as í--

y '¡ i.y■-ron. "Es* ponte está jbbí* í » pnlotudsar.do 'Ierra sis- :sta cent" l 1" es a taren cu-

1 o -.v v  i r r  . r a s i se van a dejar da joder". r ro í ---h c* ub s cuando taMa'.an c-' esa forma, que

Latría ?.C o ?C uruguayos fias detenidos on la  " ■"utemeéora ¡rletti", y despule voy a freír por

¿üc .u $ / V  k  ^  Hjcus**  ̂■ i»f'̂ j'ñ“jÜl'cío sTmple o muy apresurado aire los entos que entiende impertante aportar

k k í a la  Comisión. Como es una tarea importante, hay un conjunto de uruguayos y d® amigos y com- 

paforos que hemos taKxatexKstx asumido esta tarca cara rT- rae realmente ap lica  -'a, s i ax is  te . la 

Ju s t ic ia )! .

car fotos desnudo, de frente y de p e r f i l , un suplemento -J : l  d ia r io  £ "El

P : . , u del domingo anterio r --eso era un lunes-- av. el cual ay una firma de- Gerardo C a tti al

pie de un gol que había hecho Peñarol no me acuerdo con quién. Pero abajo firma '’erardo E á t t i .
ñ - - ¿<bw

Y penen fotos de frente ás y de p e r f i l ,  desnudo,, de Gerardo C-atti. YyW i trasmi txA ^ yTcsasfd to s

--com  ̂ d is t in ta s  - se dan en| el marco de 1? r-sprasior y , como tantos uruguayos desapareci­

dos, lamentablemente e lla s  desaparecieron, cuando podrían s^r un aporte más que s ig n ifiq u e  un
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el inerte  o un testim onio, en d e f in it iv a . Fsas-Expresiones los molestaron '-estarte . V

-■ rj'í <, -ít'-v * ■■■ ■) y
la  cuarta vez se reafirm a lo cus estoy sosteniente a '-tari órnente. Me p?rnn en Oonto 

y ÍÍsxésx Nazca, ^ ^ 5 0  metros, en forma esquinada, cruzando la  c a l le , s ?p o 4° metros, 

hay un p atru lle ro  y a l l í ,  s in  ningún tipo de pro!. 1 ornas, esta gente me introduce en el auto

Fsa vez se ve que^estabaN bastante rükxxrsk nerviosa (^a tanda)y  voy a. dec ir también que se 

recrim inan: "Me estás chupando el whisky"» "Pero vos me estás fumando los c ig a r r i l lo s  Neva­

da". Y digo esto porque uno de mis h ijo s , cuando se presentaron como uruguayos^de los cua­

les a algunosEB conocía/Campos,Hemrida y Cavazzo, ést- saca un í  c igarro  para fumar y uno 

de mis h ijo s le  pide un c ig a r r i l lo  Nevadla, le contestan: "Sos medio lig e ro , £erro> vos tam- 

'.ion''. Podían ser argentinos u otra cosa, pero también demostraban que habían venido de 

aquí, con las personas que llevaban los c ig a r r i l lo s  Nevada. No awm solamente los c ig a r r i l lo s

íim. 2
'u ru g u ayo s , sino que quierv los llevaba eran también uruguayos <^SrminanteEente. Señalo esto

porque me introducen con un arma larga dentro del auto sin  ningún tipo  de problema; tre s  hom­

bres estaban cruzando la esquina donde hay una farm acia, y a l l í  estaba un auto p a tru lle ro .
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Pero lo que más confirma es cuando tomamaios --desde JOnte y Nazca- - , por Nazca liada 

el centro. A  las cuatro o cinco cuadras se da ybx un cierto hedió; ellos se comunican 

por radio para saber dónde y a qué distancia están, naksisx hablan en clave; algunas 

cosas i y otras no. í&eee En determinado momento no reciben respuesta de ¡a lo

I
que era un 2±dt coche custodia; dan un giro de 180 grados a bastante velocidad por la 

avenida Nazca h  hacia srtnnzáx' atrás. Cuando vuelven hacia atrás se encuentran con un 

auto de particular de la policía Federal Argentina. Hahía detenida'SpTÉódie custodia 

donde venían firafemnamm Gavazzo, Cordero y Ahí baja» con un arma y un carné este

hombre, el coronel Anibal Gordon. Demora un minuto y medio o dos minutos --más no puede

haber demorado-- cuando cruza hasta el coche y viene d^uelta. A  mí me tiraj^

para que no pero sentía. Cuando vino de vuelta dijo que estaba txs todo arregla­

do. Entonces seguimes.

Ahí evidentemente se mostraba una documentación; es un hecho que ustedes 

deben conocer. Los elementos que nosotros tenemos viviendo en el exilio y, a posteriori, 

lo que podernos indagar en Buenos Aires el año pasado confirma/ la forma, en que actuaban 

impunemente las fuerzas represivas argentinas y uruguayas.

Soy trasladado hasta eses ig lugar por cuarta vez. Allí se me plantea que el

compañero Gatti tenía que hacer una ex carta para trasmitirla a los compañeras. Eviden­

temente estaban bastante molestos, porque en un momento me sacan de esa pieza que lo­
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gre identificar el año pasado. Hay un hedió íbqisc; importante: la primera vez .pie ±e rae 

llevaron me llano la atención que a un lado había una caja fuerte en la pared y hacia 

el otro lado jai un retratóle Mirt Hitler. Ssteucfc&na; Esto me hizo acordar a una pelí­

cula de Pepe Arias llanada "La guerra la gano yo'-1, en que una vez negociada con hitler 

y otra, con Giurchill . Dijeron;"nosotros. sonos un grpn grupo nnzñrafesúi nazi-fascista£x

■vr
y estañas preocupados por la situación que están laucad: viviendo los avagos uruguayas*^

vanos a hacer escribir una carta al señor Gatti y usted la va a a trasmitir a los compa­

ñeros”. En ese momento», cuando logro identificar la caja fuerte,que está abierta,

’faire
me dicen:/üHxne don perro, esperemos^ para bien de todos que esto culmine en forma satis­

factoria". Dijeron que si necesitaba documentación para mí y mi ga familia, debía

Abriendo
BsmtíafludBníxmx señalarlo./A3maxdx la caja fuerte me dijeron: i¿ftqa±x±E3iE2ES£ "aquí tenemos 

el bíkxxx dinero”. Ahí veo mucho dinero argentino y dólares. Agregaron: "si se quiere ir 

a Venezuela o a algún lugar de Europa no se haga problema porque estarnas en condiciones

de si solucionarlo”. No se ponen de acuerdo, porque rompen tres o cuatro cartas?.para

En ese
Ehxkse ínterin en que estoy al ese lugar que el ano pasado identifique como

una cocina; no sabía si era un cocina o no pero sí sabía que estaban tomando mate. Otros 

uruguayos también lo identificaron el año pasado.

Escuché conversar a dos o tres personas; uno hacía referencia --una pamaraa

persona bastante gruesa, atlética , calva-- a que era guardia de un familiar del comisario

-U
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Villar, que murió en una lancha, en una explosión en

53 GG507
fot

El Tigre; ahora esa

custodio de un grupo de familiares. Ese hambre siempre se jactaba de que no había puerta 

o cerradura que pudiera soportar h e  su ímpetu, si se trataba ás Ató Ahí

también estaban criticando en algún momento, lo que estaba resultando de la venida tan 

frecuente de tantos uruguayos. Estaban preocupados porque se disputaban los botines que 

re c o g ía n lo  que robaban en cada lugar donde desaparecía un uruguayo en Buenos Aires.

De eso hay testimonio, no estoy agregando m s d a m  nada nuevo.

(El señor Presidente --señor Diputado Forteza-- solicita al declarante que 

sea mas concreto, a lo que éste responde:)

ex cuarta
________ EStoy relatando la cuerta vez; me falta solo una y ya termino. En esa xxaBtga& a

iez me llevan hasta Liniers y rae dejan con una carta. EStoy seis días y no logro tener

.JLá¿^
contacto con los compañeros. A  esta altura, aproximadamente --es importante fecha--

estarnas en el 12 o 13 de julio de 1976, en ese momento desaparecen muchos uruguayos 

en la Argentina. A  los cinco o seis días, en que no logro tener contacto, sí recibo 

una llamada telefónica que me pregunta s:jk^ngo alguna respuesta. Contesto que no había 

podido encuentro, corno-lo había hedió en otras oportunidades. Vienen

y me levantan nuevamente de Mí&itedtafc Jonte y Nazca; me piden la carta , la rómpeme 

y dicen que el asunto Gatti está liquidado. Agregan: "don p Perro, no tenemos suerte,

esto se liquidó." Lesa pregunto qué quiere decir que s: liquidó y me responden que eso

está terminado, que no hable$®ÜÍ más del problema, que queda así. Entonces pido apara
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ver a l compañero G atti y me dicen que no, que "usted no lo  puede v er, lo que le  

afcyrga decimos nosotros es que lo  vamos a lle v a r  hasta L in iers o hasta  asBn^aasu-: su  casa". 

Ê íto lo afima/el mayor Gavazzo y Aníbal Gordon.

En ese momento te stab a  c a s i toda l a  gente que yo d e sc r ib iía  como m ilita res y 

p o lic ía s  uruguayos; la automotora Orletti estaba £ n p  completa con el cuerpo represivo 

de nuestro país y de Argentina.

Soy trasladado a ese lugar con la tremenda angustia de no saber cual seráa 

la
mi suerte del compañero Gatti. Llego a mi casa como a las dos y pico de la mañana, pero 

kakían habrían pasado cuarenta minutos o una hora cuando graili|weMynBwim^ gcrigamaE

golpearon nuevamente.

Felizmente puedo estar haciendo este aporte; lo lamentable es que tantos

uruguayos como Gatti y Duarte --a quien ahora me voy a referir-- , entre otros, estén 

desaparecidos y no tengan la posibilidad d e u n t o  a KnxnHtusra nosotros en

el país, como también es el caso de Zelmar Michelini y Gutiérrez Ruíz. Afortunadamente

habernos unos cuantos que estamos vivos y podemos aportar, modestamente, para que se

y /■ / profundice, se investigúele se aplique justicia^'

queremos
En determinado momento vienen y me diceh: "buenoi,don Perrof/npnmrn¡mvq ^ ^

que nos acompañe otra vez porque hay una solución a una cosa y queremos que vea a una 

Yo respondí:"otra
persona"./ftfcx» vez la misma cantilena. Sigo de intermediario ". Me contestaron :"y sí,
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don Perro, no hay alternativa, no se puede negar'1.

Si en algún momento, cuando me llevaron por primera vez , que me fueron a buscar 

a mi casa, n*inr estuve en una situación de *nrrirorciran̂  nervios y tensión, en

este instante pense que n a  ya k e o c h í x h x x  no volvía. Porque había llegado a determinadas 

conclusiones con respecto a la forma en que me kaí habían introducido por cuarta vez, co­

mo dije anteriormente. Unos familiares quisieron acompañarme — estaban tan seguros; fí­

jense cómo hacían confianza--, pero si habían de pasarme algo, era mejor que no sm 

me acompañara ninguno de mis hijos. Si tenía que correr esa suerte, is no solucionaba 

nada con que me acompañara uno más en esa desgracia que podía mmorxxBtgr ocurrir en ese 

momento. Me íxsoqdc trasladan otr^pez; ésta es la última, el 13 de julio de 1976.

(Ante una pregunta del señor Diputado Vaillant sobre si ésta era la sexta 

vez, el declarante responde:)

_________No; es la quinta. En esta quinta vez me traen , pero a la hora y pico me vuelven

a buscar.

(Ante una pregunta del señor Diputado Vaillant, de si en el mismo día 

lo llevaron dos g veces, el declarante ú responde: )

____Sí, esa fue la quinta vez. Si era impactante la situación en que yo había visto

Gerardo
al compañero/Gatti, más impactante y tremenda fue la oportunidad de ver al compañero

a y
León Duarte. Yo conocía Úe antes de entrar en 1&1 FUNSA, de la calle Yacaré, cuando 

íbamos a ver los festivales de boxeo en el Boston de la Aduana.



GüofB1
M b dijeron lo mismo que en la otra situación, que había una persona amiga que

iba a hablar conmigo. Puedo describir el impacto que me produjo esto. Yo conocía a

Duarte desde 1953£ gremio de FUNSAf había trabajado en el conjunto del movimiento
yü 0 ,  era el - 0

obrero, en la áaodax^Ecmacs secretario, ahora desapare­

cido en la Argentina♦ M  Venía con una camiseta de media manga y una bufanda envuelta;
i

parecía una momia, totalmente kirasba blanco. La primera impresión que tuve cuando me abrazó 

era que había estado sobre un lugar muy frío, porque sr estaba tremantamente fcfcsrci blanco;

sus pies estaban descalzos. El estado de la ropa era tremendo. Lo primero que le pre­

gunté es cómo estaba. Me dijo; "¿cómo voy a estar? Hace cuatro o cinco días que me 

están dando".

Yo les dije a ellos que me habían puesto de intermediario en el caso de 

Gatti y ax en ese momento me traían nuevamente a ver a un compañeros que hacía vein 

ticinco o veintiocho años que conocía. Contestaron: "don Perro, a usted le diji*mw 

dijimos que el problema Gatti estaba terminado".



"Le dijimos que usted no hablara mis de ello®", Saben que Gatti estaba ín  en al misino

lugar djtétíe había sido llevado el compañero que hablay'el perro!:. Por e l■ testimonio de

tantos uruguayos que estuvieron en el centro de detención de O r le t t i ,  ustedes debeia conocer

que a l l í  fue donde estuvieron los compañeros Gatti y Duarte junto con otros uruguayos

$./■í-Xi

que después fueron trasladados hacia o ffo  pa ís .

Cuando digo eso, se enojan. Le pregunto: “ ¿Hace días que no comes?!( y me d ice:

" S í , hace cuatro i  o cinco días que aapenas me dieron un pedazo de pan y ¡w un poco de

agua11. Le respondo a e llo s  entonces: "Asi que ustedes me traen a ver una persona en este

e s ta d o ,.."  Y ahí salen Gordon y MíiliJH dormida y dicen: "Tráiganle comida: XcSRo

V u  . o - < • -
¿corno puede estar este hombre sin  comida“f" í O I  Y después le s  digoS “¿tstá d e s c a lz o ..."  

Entonces e llo s  dicen: "Tráiganle unos zapatos11. Posteriormente se publico un a rt ícu lo

i í¿
en español¿c"Cambio 16", cuya c ircu la c ió n  no fue perm itida, t itu lad o  “Ochenta

zapatos vac ío s" . En este a rt ícu lo  se hace referencia  a que en su momento aquella persona
i

expresó: 11 ¿Cómo voy a buscar unos zapatos s i abajo hay ochenta? ¿Cuáles son los dex § l? "

fehacientemente que Duarte y otros K¡upi uruguayos 
Esto habían estado en O rle tt i

Lo que planteaba esa gente era la  lib e rtad  de G attJ --que iba a se r paaa&nx

dejado en una embajada-- a KEsaaiî m cambio de medio m illón de dó lares. Duarte me plantea

que al otro día esa gente iba a ser un contacto conmigo para ver cómo se podía instrumentar

el pago del rescate para obtener iaxftixbxiaK su lib e rta d . En esa noche me doy un abrazo

• eiOÜofl^dique! Malta
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con el compañero y  me d ice : “Andate porque estos son unos asesinos". Hasta hoy no

he sabido más nada de los compañeros.

Posteriormente, n no re c ib í ninguna otra comunicación, pero un sábado uno de mis 

h ijo s me d ice : "Vamos hata la  estación Morón, o hasta el kx h o sp ita l, porque hace tres

d ía je l d ia rio  "La Razón" publicó la  información de que a través de Jí ANUR un grupo de uru­

guayos se habla trasladado a Francia en carácter xBxntamKngmgrfi de refugiados p u lít ic o s . En­

tonces llamamos al d ia rio  "La Opinión" y dieron la  d irección de un xiepix refugio del A lto 

Comisionado de la s  Naciones Unidas para Refugiados, ubicado en Buenos A ire s , A ese lugar j 

nos tr$ladamos con mi h ijo  --que le  d ic^ /'e l perro ch ico1'— , y  un p o lic ía  nos abrió la  

puerta. Entonces le  d ije : XES "¿Dónde me t r a j i s t e ? " , d1 dándome él que esa era la  di recet<

que tenía y que el p o lic ía  se ría  un guardia del lugar. Ye le  d ije  a ese p o lic ía : |

"Vengo porque tengo que hablar con un funcionario de este centro", y me respondió que ese 

día no se trabajaba. En ese momento yo » andaba bastante preocupado, igual que el resto 

de mi fa m ilia . Y le  digo entonces a ese guardia: "Sería cuestión solamente s de unos

minutos11. Lá puerta estaba a medio a b r ir  y mi h ijo  me pecha hasta que penetramos a una 

parte del entorno. Vemos que pasa un hombre con unas carpetas y papeles. Le .gádíS que 

tengo que hablar con él y  que cuando sepa quién soy seguramente me va a atender. Me 

respondió: "Tiene que ven ir mañana", le  respondí: "No me puedo volver atrás s in  hablar

con a lgu ien". Y agrego: " Quisiera hablar con usted; ------ -



simplemente dígame st o no". Entonces me responde que hablara tranquilo  delante del

p o lic ía . Yo, que estaba un poco resabiado durante toda esta lucha, no quería hablar delante 

del p o lic ía . Entonces, logramos entrar y le  explique lo que ne pasaba. Le d ije  que era 

fulano de ta l y subimos al 2- piso donde había unos abonados de las Naciones Unidas.

Aifc Al otro día me trasladan hacia el local central de shm ANUR,íen la  c a lle  Su i pacha ,  

y me entrevisto  con VH Prim, encargado del lunar en ese momento, en nombre del Alto Comisio­

nado de la s  Naciones Unidas. Desde ese lugar fu i trasladado a un refugio donde estuve cua­

tro  días y luego, con medios de transporte de la s  daciones Unidades van a buscar al resto

de mi fa m ilia , que eran personas. En ese momento llegó un encargado a laMBifrta&M 

o f ic in a , que era el señor ü Kal Vonsek, representante del Gobierno sueco en la  Argentina, 

a quien forakiía Wi Prim había tenido que i r  a buscar a R zi Eze iza . Este señor sueco ne 

d ijo  que Jasrá ten ía 1 acpposifailidad de i r  a Cuba a lo que le  respondía que por el momento

no deseaba eso^X Me d ijo  entonces que s tenía que s a l i r  y v o lv ía . Al regresar me eU^h

de ú ¿ : c.L-v.*
expresó que había hablado con el respondable/íel Gobierno suecor quien le  había á^o que

estaba todo solucionado. Yo, mirando el mapa, d ije  a mi h ijo : "un poco más y nos

vamos para el otro lado del mapa". Mi h ijo  me respondió: !,6s Suecia". A Xoiíids Suecia la

¿o
había sentido nombrari£3&^es£s3t33&£>ya lía. conocía desde la  escuela ; lo aprendí^

áiflRBi durante la  lucha de

ffliSxdiBmxiQiattixra/fl la  c lase  obrera. Mo tuve posib ilidad  de tenerle  todo en

cuanto a M  e d u c a c i ó n e s t o y  conforme con lo que soy y pienso seguir siéndolo.

1 fC-i' d t t  ̂. ú, . lÍ  ... f¡
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Con los restantes d fe  integrantes de ¡ni r a n i l la  llegamos a. Suecia el 13 de 

agosto de 1376. Como meta rne propuse, con un conjunto de compañeros refugiados en Suecia#», 

dar a publicidad, a n ive l internacional^-^mundial. la  situación  que se x iíió íEe  v iv ía  en

\ U.':
nuestro p a ís , a s í como lo que habfalque pasar yo y otros tantos uruguayos radicasxnxsHmx 

dos en la Argentina. £¡rmrbáxitHitm In ten te , como o b je tive , t ra ta r  de aportar todos los 

elementos que pudieran acercarnos a una situación  en la  que fuera implantada la  verdadera ju: 

t ic ia  de modo que todo el peso de la  le y  recaiga sobre los responsables de esas atrocidades 

que han realizado m ilita re s  uruguayos y argentinos, tanto en nuestro p a ís , con la  secuela 

de la  larga noche de once años de d ictadura, como en Argentina donde también xiaxrtiKroa ! 

el pfflüih pueblo argentino tuvo que padecer grandes sufrim ientos.

Este xmaiaíiBK es parte del testimonio que tengo para tnxoMiiiiitt t ra s m it ir le s  

y  estoy dispuesto, mientras permanezca aqu í, a brindar toda la  información que se desee.

f

i
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(Ante una pregunta del señor Diputado Crarucci rea de cómo sa lía  do 1?

reunión, la señora Izquierdo ?oc? responde:}
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$  no en forma caprichosa n1 anto jad iza. No xy soy nadie para dax&p&tfer dar nombres de perso-

,a-L.oá
ñas, nombres:"pM JTcor

S i no estuv iera  totalmente seguro y convencido de lo que me t ía  toco v iv i r  en todo

ese re lato  que señalaba.

% l-¿~
Debo decir^que fxxxEHHHRigx es castaño. Lo que s f puedo d ec ir le s  es que s i li

¿ e
v ie ra  entrar lo podría id e n t if ic a r  porque lo  tengo patente dsx«x cuando me tra jo  da al cuar­

to ¡aádaxxtfl piso y me acompañó a tomar una ruaran ja  a la  cfentina de Je fa tu ra , xx porque el
T~-rrF x1̂ 7 J Ó- 'Vi ¿L'¿-í ‘lí-Li.C'H. "f ¡l̂ ul-l-1. ¿U-€fe«fc

hmsjh agua estaba (restringída^S^^e^rnsfiísrít^esta persona podría tener entre cuarenta y ocho

cincuenta años. No se cuántos años tendrá ahora, pienso que ciacuenta y ocho o sesenta.

1°
fil capitán Cordero h/^mxhh veía junto con el capitán --tiene e l apellido  de una

empresa fúnebre— Bértola.yxgMsmnmhiaiKfflxisraxisoímHiixHm Esta persona me hace un sumario y no
é£. C&fr-

me llevan .a a los Tribunales ju d ic ia le s . Me tomar) declaraciones y me hacen

un sumario en el %& 52 de A r t i l l e r ía ,  siendo el sumariante el capitán Bérto la a quien yo 

había v is to  en más de una oportunidad adiestrando los perros, porque era e sp e c ia lis ta  en

so .

Después de haber astado en e l 52 de A r t i l le r ía  janto con A rie l Co llazo , Zabalza* y 

Coco Pérez, en la  to rre , donde hay cuatro ce ldas, los comentarios eran sobre la s  to ttu ras 

que aplicaba el capitán Cordero poniendo un bozal a 1 os en el bebedero de los

Jíh ü í caballos y los paseaba desnudos,en ju l io ,  como ultima propina.
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Me aplicaron el submarino y fuve como un desmayo, siendo sacado de a l l í .  En ese

momento se corre la  venda e id e n t if ic o  a este hombre como el torturador,* capitán £»xarax

Cordero. En ese momento también había una cantidad de detenidos en el 52 de A r t i l l e r ía  y

a
las versiones que llegaron eran acerca de que/uno de los que torturan es a kÜBHxkác León 

Duarte. También en e l año 1971, en Sana Rdmón, se lo  nombra como uno de los responsables 

de las totturas aplicadas a cuatro médicos que son trasladados. Al respecto se nombra una 

Comisión Investigadora en el Parlamento, que estaba integrada por £ e l Senador M ich e lin i, 

por Enrique Erro y no me acuerdo s i también la  integraba^ Paz Agtocxa

Aguirre o el profesor H ierro Gambardella. informaciones de lo  que

i
había s ign ificado  esta persona. En el mismo momento yo soy trasladado a la  Automotora O r le t t i .

HñixifixBjioHmDlHXfflxitia La a ltu ra  de esta persona puede e sta r entre 1.78 metros y 1.80 metros.

Es de complexión fu e rte , más bien rub io , castaño. En ese momento, en el año 1375, psutatfoixm 

suprimí era un hombre de aproximadamente cuarenta y  cinco años.

Esos son los elementos que tengo*. En ese momento no pensé en que tendría  que 

''acer una kassjaxx descripción de este tip o . Estoy dispuesto - - s i lo  entienden conveniente— 

a iría tañer un careo o a p p a -  in d iv id u a liza r! os.

(AriiifflxfliBixpixagímfcamdffllmxeiR^^niR^^^S^niamsmnB^mGtemBámeiíhmBHfíniirmañpcttecicimSiBEratotSrímeiniibtBfin]- 
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c .i.p .d ; 73/0
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(Ante el pedldowaxmjaaxtoa del señor Diputado Cantón sobre la  descripción f ís ic a  

de las personas citadas por el señor Pérez, x M e  éste responde:)

_ Respecto a la  pregunta que me hace el señor Diputado, más a l lá  de hacer la  des­

c r ip c ió n , d ir ía  que estoy dispuesto —si la  Comisión lo  entiende conveniente— a comparecer 

frente a las personas que nombré. También estoy dispuesto a hacerlo por la  v ía  ju d ic ia l^ ^

como lo  hice el año paax

pasado, EHandaxxB reconociendo a Aníbal Gordon¿; tre s  personas,'*?

en Tribunales. A l l í  logré id e n t if ic a r lo  p frente a una ju eza , de lo  cual tengo aquí

la  copia.

ÍMmero empezamos por el rango desdo q-1 patrio de H uta- m il i t a r .

/
B a rr io i es una persona que en ese momento ten ía pxa aproximadamente cuarenta y

r
ocho o cincuenta años, a ltc^  de complexión fu e rte , s in  b igotes.

£/ Gavazzo es un hombre morocho, sin bigotes, de aproximadamente cuarenta y  cinco o

KmamtaRibKmymxKatí cuarenta y  s ie te  años, de complexión fu e rte , de pelo medio crespo* en los
puede ser

costados. La a ltura/gx 1.78 metros y  1.80 metros. r

Campos Hermlda es una persona de aproximadamente —la  serdad es que no tuvo opor- 

tunidad de ca lcu la r como para hacer una dftxjcxfc descripción tfe esta forma— 1.58 metros,

1.70 me tro s , a 1.75 metros de iU t a  a ltu ra , No sé s i uno, dos o tres c e n t í­

metros puede in c id ir  en esto.Fueron personas que^conocí



SEÑORA IZQUIERDO SOCA.- La señora dijo kxk nao él 11a para la reunión a la que

lo habían llamado.

Ese día él necesitaba dinerox y lo- pidió f!$ IOO.PQO a su amigo Ju lio  Cotelo.

El 27 fu i a la  Je fatu ra , con la  señora do. mi primo y no fuimos re c ib id as . V o lv i­

mos por la  tarde y , entonces s í ,  nos recib ió  ur señor muy amable, que- creo que era el Sub­

je fe  de P o lic ía . Directamente le  d i je : "En la  ca lle  hay un comentario en cuanto a que lo 

mato B a l!e s tr iñ o " . El me respondió: "Tengo tre in ta  años de ca lle  y  sé que cuando la  c a lle  

habla, algo de c ie rto  hay". Después de d ijo : "Usted esta muy nerviosa" —mí prima estaba

embarazada y también estaba nerviosa—f "Le aconsejo r¡u¡: vaya a su ajíh casa, lo piense bien

y , s i quiere* hacer la  denuncia, vuelva mañana". Yo consulté a mi abogado, y él me d ijo  que 

mejor no la  h ic ie ra ; que me c a lla ra  la  boca.

A p a r t ir  de ahí lo seguimos buscando, pero nunca lo encontramos. Después pusieron 

un p o lic ía  en la  puerta, para ver s i llegaba. Ademas Sonma llamó va rias veces para ave­

riguar s i en la  casa había lingotes de oro.

Quien sabe todo es la  señora de Soca, que no vino.jBBiwixí E l la  dio toda su declara­

ción al semanario"Dignidad", donde sa lió  publicada. Dijo que no quería ven ir porque tiene 

un compromiso con el d irec to r del Semanario y con un parlamentario --cuyo nombre no conozco'

j
pero que x a s is t i r ía  en caso de ser c itad a .

(Ante una pregunta formulada por el señor Diputado Granucci en cuanto a qué quería
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decir al hablar de compromiso, la  declarante responde:)

__________ No se ; fueron las palabras de e l la .

El auto apareció en Livramento y SnxibxKjarrar; fue tra ído  a Montevideo. El suegro 

de Soca lo fue a buscar y le  dijeron que nc podía tra e rlo  porque mi primo debía MS 4P.000 

a la  persona que se quedó con el auto, qoe era Roberto ítexg P u cc i.

A continuación, se kb&hi x  remataren las casas de mi t ía  y  de mi primo. Fue a loŝ  

tre s  o cuatro meses, pero en los primeros días de febrero ya tenían un le tre ro  que decía 

que se remataban.

(Ante una pregunta del señor Presidente en cuanto a qué re lación estab lecía  la  

declarante entre este tema te y  la  desaparición del jsxk señor Soca, la  señera Izquierdo Soca

responde:)

____Parece que mi primo ten ía una deuda con un banco./los primeros días de febrero --antes

de su desaparición— aparecieren unos le tre ro s en la  casa donde decía que se ría  rematada 

jud icia lm ente . Mi primo me d ijo  que ffá había comppadc una estancia en Soriano. Puso la  casa 

de iv:i t ía  a nombre de él y  é i 9 a su vez, ten ia  o tra , que era muy grande -- in c lu s iv e  ten ía 

frontón-- y las hipotecó. Como no pagó la  deuda de la  estancia ,parece que la  tuvo que 

vender hipotecada y también se remataron la s  casas.

Yo ten ía una ca s ita  en Solymar, aadonde él fue a pasar con su fa m ilia .xK  Fue a 

v is i t a r  a taaM  Somma, donde está la  escuela,rf*xSaiyMaKX —in c lu s ive  mi primo había in te r ­

venido para que se comprara-- y d ijo : "Arreglamos lo de la  casa". Parece que le  habían

i
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prestado el dinero. Cuando él fa ltó , se Kxawd remataron, a través de un barco, que nc 

sé s i era UBUR o el Comercial. Después empezaron a lle g a r deudas de todos lados.

SEÑORA RIOS DE GONZALEZ.- Mi nombre es Juana Ríos de González. EnxeimaiK

En el año 1077 fa l le c ió  mi esposo.x  Como yo ten ía que v ia ja r  al e x te r io r , le  dejé

a Soca MH--que es mi hermano, aunque tengamos d is tin to  ape llid o — un, poder por mi apartamento 

de la  avenida 18 de Ju lio  2037. Cuando regresé en 1980 él estaba ya en estos problemas.

Por lo tanto , la  versión que yo tengo del comienzo de este asunto es la  que me fue trasm i-

!
t i  da por la  señora. Se que e llo s  una o dos semanas antes --no conozco la  fecha con p rec is ió n— 

fueron al hotel La Coronilla  a descansar y se quedaren tre s  o cuatro d ía s . Pero en ese mismo

hotel estaba el general Gregorio A lvarez. La señora de Soca me d ijo  que él y mi hermano estu­

vieron hablando durante muchas horas,, pero que e lla  no pudo escuchar qué decían.

Cuando él desapareció yo pedí la  l la v e  del apartamento y  e l la  me d ijo  que no. 

Entonces,i el día 29 --é l desapareció el 25-- llamé a un ce rra je ro . A la  vez, llamé a otra

hermana mía, a dos amigas e hice a b r ir  la  puerta, porque ten ía temor de que él estuviera

el apartamento
adentre.dJsü;xij9KxiiUHKNtBX Cuando entramos, vimos que/había sido d esva lijad o . Se llevaron 

nasta la s  alfombras, la  heladera, la  cómoda, la  cocina, el ca le fón , todo; no dejaron nada. 

Además, Somma y Ssimsitx Bal 1 estriño  lo habían puesto en venta, porque creyeron que era de 

Soca; pero no lo  pudieron vender.

(Ante una pregunta del señro Diputado V a illa n t en cuanto a cómo sabe la  declarante 

que habían sido Soirma y B a l!e s tr iñ o  los que pusieron o. la  venta el apartamento, la  señora
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Agradezco a iaícH la  Comisión oL{-:J l:;v: . R* V tí em itido abortar esie ■hio , en

JUa
función d-n lo nuo ha sido una tarea a T̂ el ano rasado or la  oro entina

doy taiiiL" i en en este p a ís . Espero que en el marco ce esta, tarea que han asumido ustedes. como

en la  inves t i  pac i 6 1 |

rspreseniantes del pueblo, se profundice/y se I:Á do sa tis facc ió n  no solamente a los fam ilia re s

sino * x i  a l conjanto ds nuestro pueblo que exige la  ju s t ic ia  en nuestro p a ís .

(Se re t ira  de Sala el señor Washington Pérez)

(Entran a Sala las señoras A.ercedes Izquierdo Soca, Mercedes Soca de

-astado y Juana R íos, fam ilia re s  de Juan Armar i co Soca)

Esta
SEÑOR PRESIDENTE, -/KM Comisión, por intermedio del señor Di puta do V a il la n t , oportunamente^ 

ha tomado conocimiento de que la s  personas aquí presentes querían presentar el caso de 

una persona desaparecida^. Se tra ta  del señor Juan P e r ic o  Soca. La Comisión ante el plantea­

miento del señor Diputado V a illa n t reso lv ió  re c ib ir!a s^ T ie n en  la  palabra para expresar lo 

que consideren de in te rés .

SEÑORA MERCEDES IZQUIERDO SOCA.- Soy prima hermana de Juan Américo. Desapareció el 25 de febrero

de 1 E S I . Según versiones de la señora, a s is t ió  a una reunión llamado por el General f ía lle s t r in o ,

el Jefe de P o lic ía  A rregu i, el Comandante de P o lic ía  Soma y e l Coronel De Armas. El día 26

me llamó a la  o fic in a  diciéndose que no había regresado per la  noche. El día 27 fuimos a la  

Concurrimos a l l í
Je fatura^ ./&&&££/ va rias veces y no fuimos rec ib id as .

!
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Píos de González responde:)

_________Fui a t a a x  ACSA a preguntar y  el abogado, doctor Barrios Anza, ya lo sab ía . No me

dijeron por parte de quién, pHHBsabían que el apartamento1 estaba a la  venta,

(Ante una pregunta del señor Diputado Porras, en cuanto a s i el poder era de 

administración o de d isposic ión , la  declarante responde:)

__________ Era un poder p amplio. Cuando fa l le c ió  mi esposo había un compromiso de compraventa.
I

Como yo me iba para £xpx España, pensé que le  podría mandar unos dólares para pagar. Ademas, 

había una menor de por medio, mi h i ja ,  que ten ía nueve años en ese entonces.

pero



GLADYS /BLIZABBTH COMISI0ÍME DESAPARECIDOS
101

íC
Entonces, kg hice un poder a través de escribana*

Ü U 0 ¿ 4

y m

Caite una pregunta del ds señorx&já^saax Diputado Porras Larralde sobre si ese poder 

simplemente lo facultaba para te iminar de pagar el departamento o si además podía ponerlo

a nombre de otro o venderlo, la declarante responde;)

á____Podía venderlo Yes taba a su nombre y podía hacer lo que quería.

(Ante una (tx pregunta del señor Diputado Porras Larralde sobre si no tenía cono­

cimiento de que hubiera hecho un compromiso de compra-venta a favor de los militares, ia 
I

declarante xsgpiskH responde:)

______Julio Gandolfo , el portero del edificio, me dijo que los Cínicos que entraban en el

departamento eran los militares : el comandante Somma --a quien conozco - -,î iBaitiXTTininyngBiix 

¿aliestrino , / que en una oportunidad había visto a un señor de más altaxgisx jerarquía,

el general Que ir o lo. El portero me dijo que h^fcla mucho tiempo que no veía a mi hermano

por aiií; que a quien veía era al comandante Somma .

(Ante una pregunta del señor Diputado Porras Larralde sm sx sobre si su hermano 

dispuso el departamento en beneficio de algunos de estos militares^ xaxdsrcijnrax o si tenía 

conocimiento de que hubiera hecho algún documento , un compromiso de compra-venta , 

que los habilitara a desvalijar el apartamento , la declarante responde:)

* No lo creo desde ningún punto de vista. Cuando llegúe s de España , le pregunté xsra

i



sobre el apartamento y me dijo que primeramente lo ocupo un matrimonio amigo ,

quien se encargó de pagar todos los gastos ; nabian vivido seis meses ax allí y después 

se fueron, Después , max le habían pedido el apartamento para alqui­

larlo , pero no pagaron nada , yaa que se debían cinco meses de gastos comunes, las cuentas 

del teléfono,de la í e s  luz, etcétera.

(Ante una pregunta del señor Diputado Granucci sobre cómo se había enterado de que 

quienes intentaron vender el apartamento habían sido halles trino y S anima , la declarante 

responde:)

Me lo dijeron en ACSA. Fui allí, y. les prttgtmiáx dije que era la señora de González y 

les pregunté .'"Qué pasa con el apartamento de 13 de julio 2037?". Este acaji apartamento estaba

i
a nombre de mi esposo ; cuando el falleció y antes de mi partida a España hice los trámites 

2QKKXX necesarios para otsjrErñm dejarle un poder a mi hermano , a efectos de que se encargara 

de todas las cosas: de contrario o de hacer un traspaso , ^orque yo no sabía lo que podía 

¡pssx pasar. Entonces, en ACS'V me dijeron joófx que ese apartamento estuvo a punto de ser 

vendido.

(Ante una pregunta del señor DiputadoxifcdixaHfcxdBxxHfaaai Vaillants sobre si en

I
ACSA le p: habían dicho que iba a ser vendido por las personas que lo utilizaban , la

0652^

declarante responde:)



,\sl es; y el portero q me dijo que eran los militares que iban en camionetas del 

Ejército.

I
(Ante una pregunta del señor D^xgna Diputado Granucci sobre si después de la muerte 

de su esposo y antes de la ida al exterior , la declarante había hecho el trámite s n x x  i

sucesorio correspondiente^ , ella responde:)

I / v quería
______No; todo quedé así . Se hablo con el dueño que vivía en ia Plata , quien/cptsxjqa

venderlo porque era h chico. Nosotros estuvimos en é l hasta el año 1970 .

(Ante una pregunta del señor Diputado Vaillanta sobre si actualmente el apartamentc 

sigue siendo de su propiedad, six la declarante responde:)

______ No; no me quedé con él porque hubo problemas . El dueño lo vendió.

(Ante una pregunta del señor Diputado Vaillant sobre en qué momento pierde el

apartamento, la declarante responde:)

_______Ne mudé el 7 de noviembre de 1983 .

(Ante una pregunta del señor Diputado Porras Larralde sobre si se firmé algún 

documento para rescindir el contrato de compraventa, ia declarante responden)!

______ No; hablé con un ingeniero y me dijo que no me convenía ese ayKtamx apartamento.

Ya no me pertenece ; hablé con el dueño en Buenos Aires y él lo vendió.

(Ante una pregpmtá del señor fijxjaai Diputado Porras Larralde sobre si alguna vez

hizo denuncia por la falta de los bienes muebles desaparecidos de su apartamento, la



la declarante responde:)

cuando fui a hacer laxatsatH denuncia me dijeron que cómo iba a dsNüoix denunciar eso con 

todo lo que había pasado .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa :Jarina sobre cuáles eran las

actividades que desarrollaba la persona desaparecida y a que atribuían las testigos su

policiales
vinculación con altos funcionarios de las Fuerzas Armadas y / del país, 

la declarante responde:)

SEÑORA IZQUIERDO SOCA, - El se encargaba de hacer las compras , por ejemplo, de los campos 

para esas personas . Al menos esto fue lo que nos dijo mi primo.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre a que personas se 

refería , la dHHbammtiaam declarante responde:)

_______Me refieran a los wrfcprtsr militares . Guando uno de ellos quería comprar, por

gsjx ejemplo, una estancia, mi primo se k k  encargaba de hacerlo. L1 compró el predio de 

Solimar donde ahora está ubidada unas escuela de la policía. Además, tenía una amistadd 

muy grande con ellos . Mi primo decía que iba a cenar con ellos . Inclusive , en ocasión

i* *
del ÍÜEXfex Plebiscitojjíl&y Sí y el tí© , los militares le preguntaron cómo se animaba a [salir 

con ellos cuando el pueblo había votado por el no. Esta anécdota fue contada por mi primo. 

Inclusive, algunos militares venían a la casa . Yo nunca los vi, a pesar de que mi primo 

me invitaba a algunas de las reuniones que ellos hacían en una casa muy grande que tenía #
i



1

Mi primo iba a la estancia ds que tenía Somma en Florida. jcoKmimsmáffimxl^^ 

áasíDEámefflfrBironBiiin^ta^ Yo conocí a Somma e r  a través de una foto ejn

la que estaba con su familia.Nos hicimos el siguiente planteo: si eran tan amigos, ¿como

era posible que cuando fuimos a golpear a su puerta para buscarlo, ellos no nos contesta­

ron?
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(Ante una pregunta del señor Diputado V a illa n t  con respecto al nombre deT Je fe  de 

Po lic ía  de la  ciudad de R ivera , la  señora Izquierdo de Soca responde:)

_+ El nombre es Rocha, pero no tengo ninguna información de é l .  Sentí algún comentario, pero

no sé s i se reunían, s i eran amigos. Pienso que la  señera debe saber todo eso.

(Ante una pregunta del señor Diputado V a illan  con respecto al nombre del escribano 

del señor Soca, la  señora Izquierdo de Soca responde:)

_________ No lo conozco,

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira con respecto a dónde trabajaba 

el señor Soca cuando fue detenido, la  señora Izquierdo 4^ Soca responde:)

_______ Trabajaba en N ico lich y C ía . Son detenidos --y eso lo sé por versiones de mí primo--

el personal p rincipa l de N ico lich y C ía ; mi primo no fue detenido en ese momento sino que era 

la  persona que co rría  de un lado para el otro tratando de v incu larse  para que largaran a las 

personas de N ico lich  y C ía .

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Povir?, con respecte a s i e x is t ía  una re ía

l '
alón de amistad, la  señora Iz q u ie r d o S o c a  responde:)

________La comienzan en ese momento, cuando fueron detenidos los de N ico lich y C ía .

(Ante una pregunta del señor Presidente con respecto a la  fecha aproximada de esos acón 

tecim ientos, la  señora Izquierdo de Soca responde:)

_____ No recuerdo 'exactamente, pero pienso que hace casi dos años. El siempre se reunía con
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íl lo s  para todo, ül decía : "tfe voy porque tengo una reunión;1 flxMRXxfiRRfckxyxRKKkKStkRR

o ""¡o voy porque tengo una cena", y nombraba a la s  personas.

(Ante una pregunta del señor Diputado V a illa n t  con respecto a que se dedicaba la

firma P ico lich  y C ía . ,  la  señora Izquierdo fé  Soca responde:)

_____A exportaciones y v importaciones. Es una casa que está en la  c a lle  D e rrito . En el

mes de enero había dejado N ico lich y C ía . no sé por qué motivos.

(Ante la pregunta del señor Diputado V a il la n t  en el sentido de s i el portero mencio­

nado sigue trabajando en el e d if ic io  y su nombre, la  señora Ríos de González responde:)

SEÑORA RIOS DE GONZALEZ.- Actualmente no está de portero del e d if ic io . La otra vez lo en­

encargado de
contra y  me d ijo  que estaba/rr un e d if ic io  de la  c a lle  Río Rranco y Colonia. Se llama Ju ­

l io  Gandolfo.

(Las señoras Ríos de González, Izqu ierdo& (  Soca y Soca de Gastado se re t ira n  de

S a la .)

!
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(Ingresa a Sala señor Romero Asiz Ayala)

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión ha toma do conocimiento de que usted £ tienen una•te

denuncia que formular en cuanto a^éaso de la desaparición del señor Adán Abel Ayala 

Alvez, Escuchamos lo que tenga que decir.

SEÑOR ASIZ AYALA.- Adán Abel Ayala Alvez era uruguayo, soltero de 27 años de edad,

agente de seguridad de &c 2a. clase del servicio policial de asistencia médica y social

de SAnidad Mticbdoeac Policial; £X estudiante de la Facualtad de Medicina. Su desaparición 

de k  julio de
fuei el 1971.

El era un estudiante que £sz tenía su trabajo en el cuerpo policial jkooi para

solventar sus/gmísx de estudio. Se drmhsmlBfaroc domiciliaba en la iglesia del Cerrito 

donde había un pensionado.

Una tarde comunicó a ux sus compañeros y que iba hasta la casa de una compañera 

a llevarle unos libros que tenía que devolver,pues estudiaban juntos,

Ésa chica, de nombre Susana era también compañera de trabajo de él. Ella esperó esa noche 

porque tenía interés en los libros. Mi ja hijo no fue. Ella declaró que fueron dos 

personas en un auto rojo a preguntar si había estado allí el estudiante Aat Ayala.

Ella contestó que lo estaba esperando , que no había üsgadbtsx llegado. Como no ladtgé

llegó, al otJro día en su trabajo de Sanidad* Policial comunicó al Jefe que

Abel Ayala no había ido a llevar los libros aláef'casa, pero que s í fueron dos personas
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en un i d  coche rojo a buscarlo.

(.Ante unap pregunta del señor Presidente sobre sis se refirió al _Jefe

de Sanidad Policial, el declarante responde:)

_________ Sí, era el Jefe de Sanidad Policial. El dijo que tomara una ambulandia

y que fuera a hacer la denuncia en Ü  Inteligencia. Ella fue. No pude conocerla nunca 

porque cuando traté de ubicarla siempre me cerraron las puertasx para sacar datos 

o información. No sé lo ubi que aconteció dsxpMSSx después.

Una vez que esto sucedió me puse en caasapsx campaña, ni k x e k x m x bien me enteré.

Quería saber dónde estqba mi hmgijBDga y fui a hacer la denuncia en Jefatora. Allí 

me dijeron: "No^ señor, no pierda tiempo. Su £x hijo paso a la sedición porque la Medi­

cina es el foco de todo eso. Pedí que me lo justificaran pues quería tm  tener algúh

Muchas veces me dirigí a Inteligencia a hablar con el señor Castiglioni. En 

muchas ocasiones me tuvo de plantón esperando para ser atendido pero nunca le vi la 

cara porque no me atendió^ Me cerraban las puertas.

( El señor Presidente observa que era el jefe de ixa la repartición, a lo que el 

declarante xgxg agrega:)^

______ Sí, no podía hacer denuncias. Presenté el hSbeas coipus para localizarlo --lo

tengo documentado--, pero no lo encontré. Me dwKMHrapteygwxgpnr decían que fuera a un
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tuaxtel y de allí me mandaban a Punta Rieles, donde a su vez me decían que no estaba 

y que a lo x mejor habían ido para el interior. Reoorrí todo el tinterior en su busca

y nunca lo pude éneontcar.

(¿tae una pregunta del señor Presidente sobre si en algunas de las reparticiones

policiales o militares que en su momento is recorrió aigaáxxx alguien le señaló la 

pos ib il idada o jeixs le dio a ehkXk entender que su hijo pudo haber sido detenido, el

declarante responde:)

Yo me basaba en el informe que u tuve en Agraciada, según el gmafayáanx cual

él estaba en Punta Rieles y figuraba en una lista.

(Ante una pregunta del señor ftroidKtg Presidente de si esto fue en Agraciada.

hijo
en la División de Ejército I  y si en algún momento le dijeron, por el nombre, que su jija 

estaba en Punta Rieles, el declarante responde:)

Sí, dijeron que estaba en Punta de RrcfonrRieles. Allí fui y hasta llevé ropa,

xx pues hacaa muchos días que había desaparecido. Me dijeron que no estaba en la lista. 

Entonces volví y le dije a una persona que cómo me iban a engañar al decirme que fuera

a buscarlo,si no estaba. Me dijeron x que a lo mejor estaba en mxájdjgaaccary el
!

interior, que habían equivocado de lista. Y asó, sucesivame4ü¿e#..

(Ante una pregunta del señor Presidente de si esa fuex la única oportunidad

que ocurrió o si hubo otras, el declarante responde:)
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Yo hablaba con personas que tenían los QchsrasB̂ Mxni mismos problemas con sus

hijos, que me decían que estaban en tal o cual lugar. Yo me acercaba y miraba listas de

> - - 
detenutdos, pero decían que no lo tenían. Cuando me daban datos a mí no me costaba nada

ir. Pero nunca lo pude encontrar.

(Ante una pregunta del señor Diputado Granucci sobre cuaw¿> tomó conocimiento 

de que su pe hijo no frecuentaba los lugares habituales, el declarante responde:) 

_______ Tuve «¡^conocimiento a la sanana porque tengo un h ix  hijo que estaba en Rivera,

GL*
que fue quien, tuvo el primer informe, üpooix que cuando isdtgíx llegó «te Montevideo me 

dijo: "¿che^ viejo, no sabe/eso?". Dijo lo que había pasado;^no sabía mi nada y 

había que tratar de ubicarlo.

0 seq^que me X enteré por élx que había desaparecido, que no estaba en su tra* 

bajo y que se compañera Susana hizo la denuncia porque esperaba unos libros. Traté 

de infórmame por mi parte y él también lo jdpcochirpgx hizo por l^uya.

La prensa se dedicó a eso, porque todos los datos spiK los buscaba en la pxjmt 

prensa. En los sitios donde se torturaba yo preguntaba si no podía estar Ayala; m

yo sabía muchas cosas por la prensa.

Hace poco, el jueves, x m x fui a buscar algunos datos para traerles a ustedes

al Ministerio del Interior y me cerraron las puertas. Frente a Jefatura están las

fichas de las personas, de los funcionarios. Ypxtx Yo tenía interés en saber si es-
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tuvo Apreso. kxíradbaxExK Primero me dijeron: "sí, sí, síV pero bmxhíhx después 

empezaron a hablar por teléfono para aquí yjfallá y me respondieron que tenía que 

venir aon una nqüdífitx nota; me cerraron las puertas.

Soy padre, él es desaparecido; yo busco algún informe para saber algo que 

pueda ser de interés para ustedes. Allí está la ficha de él.

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de si ahí/la foja de *

el declarante responde:) 

xxxxx
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Tenía interés en eso ya que de ahí se pueden sacar muchas cosas. Reitero que el jueves 

pasado me x cerraron la s  puertas. Entonces le s  d ije  que iba a buscar la  manera de conec­

tarme con esta Comisión que estudia los casos de los desaparecidos. Ustedes seguramente 

van a profundizar más cuando entren en el estudio de la  investigación que hizo la  prensa.

Lo concreto es que me cerraron las puertas. I Jo se puede decir que fu i a l l í  y v i a una 

persona parecida; simplemente no me atendieron. También quise hacer una denuncia en 

Je fa tu ra , pero no me dejáronte. C astig lio n i me tuvo de plantón esperando. Mi stax 

siqu iera  sé cómo es su cara . No mostraron ninguna preocupación. Yo jarax pedí pruebas 

para saber s i había pasado efectivamente eso, porque quería saber; quería n que me mos­

traran documentos» pero en todo momento me cerraron la s  puertas.

(Ante una pregunta del señor Diputado V a illa n t  en el sentido de s i se podía 

habrtiain ubicar a la  compañera Tde estudios de su h ijo , llamada Susana, a f in  de poder hablar 

con e l la ,  el declarante responde: )

_____ En rea lid ad , no sé s i todavía está trabajando. S í sé que fue e lla  quien* hizo la

atan denuncia de que había desaparecido el compañero que le  tenía tts que entregar los l ib ro s . 

Si no hubiera sido por eso , yo no sabía nada.

t i  ene

(Ante la  consulta del señor Diputado Granucd re la t iv a  a s i el declarante/trazio 

otro h ijo  que fMzmasxBil: es quien ha tenido contacto con esa ch ica , éste responde: )
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_____ En oportunidad en que fue a un determinado lugar donde lo esperaban saMWJxid para
que a l l í  había A rie l

darle informes, se encontró con/una ratonera y justo  lo  agarraron ./ éstuvo preso tres

años en Libertad . De ahí lo llevaron a la  Jefatura donde le  aplicaron medidas de seguridad.

Era más su sufrim iento por la  angustia de saber que de un momento a otro iba a s a l i r ,  que

el hecho de estar padeciendo la  condena. Traté de hablar con el defe de P o lic ía  y con

algunos otros je ra rc a s . Parece que también hubo intervención de C a s t ig lio n i; yo le  pá

pedí que se le  dejara en lib e rta d , porque xxhh s i no él se fe iba a matar o iba a matar a

alguno. Cuando yo llegaba me pedía que le  lle va ra  remedios porque cada vez estaba más

nervioso. Llegamos al acuerdo de que lo  dejaban en libe rtad  pero fcsx tenía que ir s e  de|l

país y no volverosM más. Entonies fu i a la  Embajada de I t a l ia  a donde p lan tlé  que en ese

país yo ten ía alguna pos persona conocida que podría ayudar a mi h ijo . El Embajador qu»

me d ijo  que sacara v isa  de tu r is t a , que a l lá  después se iba a a rreg la r todo. Hablé con
en

el secre tario  (}e C astig lio n i y le  d ije  que/la Embajada í  ita lia n a  aceptaban a nii h4jo . 

fie d ijeron que lle va ra  el pasaje. Pensé el problema que se le  p lan tearía  porque después 

de e sta r tres años encerirado en un lugar de cuatro por cuatro , s i  lo  sacaban de golpe,y 

lo ponían en un avión y  lo largaban en una gran i  ciudad, con solo m irar a veinte metros 

a su alrededor, se iba a se n tir  mareado. Tuve*'suerte. Esta fam ilia  lo  caatBKxmarfjMMB 

mantuvo por un tiempo hasta que empezara a t ra b a ja r ; se caso y ahora tiene tre s  h ijo s

en I t a l i a .
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{Ante una pregunta del srüKmx señor Presidente r n el sentido de s i a* a 

través de al runa persona conocida o xrhguNa amigaba tanto de su h ijo  desaparecido como del 

que está en I t a l i a ,  nunca a tuvo alguna información xnxnimsejtfbMamgtaxKiMn acerca de s i su 

h ijo  habría sido detenido o v is to  en algún establecim iento de detención de la  P o lic ía  o

del Eipmxwxrt] E jé r c ito , el declarante responde:)
mi otro h ijo  hablo

_____Al saber que mi h ijo  había entrado en esas cosas, en esa organización, toakiWcon los

le
al preguntarles por su hermano,

je fe s  quienes/dijeron,áe que e llo s  tenían no tic ia s  de que lo habían matado. Es* puede

se r , pero cuando a un padre le  desaparece un h ijo  no pi lo puede matar; siempre tiene 

la  esperanza de que un día u otro puede ve n ir . Cuando iba a v is i t a r  a Pilota Carretas a mi 

otro h ijo , veía a los a lto s je fe s  de la  organización que también estaban a l l í .

i
{Ante una pregunta del señor Diputado V a illa n t  en el sentido de s i el xa 

señor Asiz Aya la se podría h poner en contacto con su h ijo  residente en I t a l ia  para

que enviara algún testimonio e sc rito  a la  Comisión, el declarante r ^ c r d e : )

Pienso mandar todos estos documentos --que tengo aquí y voy a dejar a la  Comisión-­

a I t a l i a ,  porque tengo in terés en que esta s ituación  se conozca, in c lu s ive  a n ive l del

Papa.

(Ante una pregunta del xíterax señor Diputado V a il la n t  en el sentido de s i

el h ijo  que está en I t a l ia  conoce a Susana® y s i puede aportar datos araKHXjqtara para que la

Comisión pueda lle g a r  hasta e l la ,  el declarante responde:)
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¿Y no se puede saca r.e l nombre de Sanidad P o lic ia l?  En el año 1970 esa funcio_ 

naria trabajaba a l l í *

SEÑOR PRESIDENTE.- Eso es imposible porque no bojíos conocemos el ap e llid o .

mentó, cuando SM/hijo del señor Ayala trabajaba en Sanidad P o lic ia l le  hizo alguna re feren­

cia  o comentario, a él o a su hermano, sobre s i tenía algún temor de que pu^diera ser

detenido, éste responde:)

_____ En un ¡moa» momento me había dicho que había sido detenido por una fich as que habían

desaparecido de Sanidad, El trabajaba con todos los ficheros p o lic ia le s . Pero cuando ] 

lo detuvieron no había pruebas, ya que esas fich as habían desaparecido antes de que él 

ingresara.

como funcionario de Sanidad Roerá P o l ic ia l ,  el declarante responde:)

1
Trabajó a l l í  durante se is  o s ie te  años,

(Ante una pregunta del Señor Presidente acerca de s i fue funciona­

r io  hasta el momento de su detención, el declarante responde:)

_____Creo que s í .  Yo vine a saber muchas cosas por la  prensa de ahora. Todo figura en estos

( Ante una pregunta señor Presidente en el sentido de s i en algún mo 

el

(Ante una pregunta del amara* señor Presidente acerca de cuánto tiempo estuvo

documentos que voy a dejar en poder de la  Comisión.
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(E l declarante hace entrega al señor Presidente de dos copias de una documentación)

(E l señor Presidente señala que se tra ta  del jabeas Corpus presentado en su opor-
/

tun i dad) .

xk $(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i tiene alguna Información

ad ic io n a l, el declarante responde;)

__________ Tendría in te rés en que se saque —s i es que se puede— ese informe del archivo

personal de la  p o lic ía , porque ahí debe haber algo. A l l í  debe constar s i estuvo detenido o 

no. Se tra ta  de algo de sumo In te ré s . Dicho sea de paso, s i esto no se a c t iv a , buscaré algu­

na manera de acercarme a la  p o lic ía , porque ahí esté todo muy c la ro , salvo que lo  quieran 

hacer desaparecer. Esa máquina está armada.

(E l señor Rxaxri Presidente expresa: que lo  hagan o lo  hayan hecho desaparecer. No 

sabemos.)

(Ante una pregunta del señor Presidente sobrea s i M e s  desea agregar algo más, 

el declarante responde:)

Deseo d e ja r sentado en la  Comisión la  gran colaboración que tffi^ dentro  del Palacio

Le g is la tivo  de parte del secre ta rio  del señor Diputado V a il la n t , quien en todo momento se

c a  y— o /
4^fpusoypara que yo pudiese í í a i a  lle g a r  a los archivos de la  b ib lio teca  del P a lac io . Yo no

. . r

conocía a Raída nadie; xxavine por mis medios y  no busqué p o lít ic a  ni nada, sino que sólo hice
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uso del derecho de entontrar algo que s ir v ie ra  a mi kXKxjx higo.

Seseo éxito  a la  Comisión y que esta haga lo que esté a su alcance. 

Nada más, j

(Se re t ira  de Sala el señor Romero Apala)

SEÑOR PRESIDENTE.- Se levanta la  sesión.

(Es la  hora 12 y 35)

!



Comisión Investigadora 
sobre Situación de 

Personas Desaparecidos 
y Hechos que la Motiva 

ron

ACTA No. 15

En Montevideo, a los quince días del mes de ju lio  del ario 
mil novecientos ochenta y cinco, siendo la hora diez, s e  
reúne la Comisión Investigadora sobre Situación de Perso­
nas Desaparecidas y Hechos que la Motivaron, de la Cáma­

ra de Representantes.----------------------------------—-------------
ASISTENCIA,.,. Concurren los señores Representantes miembros 

Iv&rcelo Antonaccio, Francisco A.Forteza, Hugo Granucci,üs 

car López B a lestra , Nelson Lorenzo Revira, Edén Meló San­

ta IV&rina, E lia s  Porras Larralde, y Alfredo Zaffaron i.—
o

Faltan con aviso, los señores Representantes Mario Cantón,
^íctor Vai lian t y Edison H .Zunini.-------------------------------

Preside, en forma liad hoc", e l seríorRepresentante Forteza, 

actuando en Seerótaria e l funcionario Martín García Nin.- 

ASUNTGS ENTRADOS. Se da cuenta de los sigu ientes:------ -—-

1) Nota de la Secretaría comunicando la integración de la

Comisión con e l sepor Representante Marcelo Antonaccio,en
í

sustitución del señor Representante V íctor Cortazza, mie& 

tras dure la licen cia  de e s te ,------------------------ ------------

2) Denuncias de .las desapariciones de los ciudadanos Car­

los Bonavita Espinóla, José Pedro Callaba P ír iz  y Héctor
Ernesto Grassi M iers.'-------------------------------------------- -----
Caso Glafcs Havdée.Etcheverrito ^rtlgas de R u lz .-Se hace 

presente en la Comisión, la señora Mirta M abelEtcheverri
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Caso Luis Eduardo Arlgón Cas te 1.-  E l  señor Ju lio  César Arlgón 

Gaste 1, hermano de.l desaparecido, quien efectúa un relato po£_ _ „ o . • - 1: ■ ■...- -r- # kJ ■' < ■■ . .
menorizado de las circunstancias en que fuera detenido e l mijg, 

rao, y de las gestiones que rea lizara  en busca de dar con su 

paradero, .las que, en d e fin it iv a , resultaron infructuosas.—  

Caso Juan Américo Soca.-  La señora María de los Angeles Amato, 

esposa del desaparecido Juan Américo Soca, expresa que su esp&
*>1» i»*. -•* -♦ —*1 ■* "'■* *T‘' J «

so sa lió  de su casa, e l veinticinco de febrero de mil novecien■■ f. ■■ •'lP .
tos ochenta,y uno, habiéndole manifestado que se d ir ig ía  a la 

Caja P o lic ia l , y que la noche anterior, e l Gqpqral B a llestrin o  

ló había acusado ̂ de m e r t e . Posteriormente, con fecha cuatro 

de marzo, aparece en la prensa cap ita lina e l  requerimiento de 

su esposo,^cusadQ;de estafa, y siete días después, e l  once 

del mismo mes y año, aparece e l auto de propiedad del señor So 

ca, en la ciudad de Livramento, B ra s i l .  E l  diecinueve del mis­

mo mes, se asienta en la intendencia % n ic ip a l de Montevideo, 
la  transferencia de dicho vehículo a nombre del señor Roberto 

Puchi, y que dlótia transferencia a s í como e l  t ítu lo  de propie­

dad del vehículo, la autorizó e l  escribano de la-Jefatura de 

P o lic ía  de Montevideo, Vivas E liz a ld e . Expresa igualmente,que 

en la oportunidad efectuó la denuncia de la desaparición ante 

la P o lic ía , a s í como que su señor padre, e l señor Dante Amato 

está dispuesto a prestar ddclaración ante la Comisión, ya que

tiene abundante m aterial informativo sobre e l  p a rt icu la r .-----

Al re t ira rse , deja a la^omisión fotocopia de diversos docume^

tos que son agregados a las actuaciones respectivas.------------

Finalmente, habiéndose retirado todos los deponentes, de cu - 

yas exposiciones se tomó versión taquigráfica, cuya traducción 

dactilográfica se agrega a esta acta y se la considera parte
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COMISION INVESTIGADORA SCBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS Y HECHOS 

QUE LA MOTIVARON.

(Sesión del día 15/7/85)

SEÑOR PRESIDENTE.- M  Esta ab ierta la  sesión.

(Es la  hora 10)

_________ La Comisión Investigadora sobre situación de personas desaparecidas está co nsi­

derando el caso de la  señora Gladys Naydée Etcheverrito  A rtigas de P.uiz. XÜKKHXK Tene­

mos entendido que ust^d es hermana y que tendría declaracbnes que formular ante esta 

Comisión, Le solicitam os pues que nos brinde su nombre para que conste en la  versión 

taqu ig ráfica  y  nos sum inistre la  información que txRRSXiasKtxanx estime pertinente ,

SEÑORA ETCHEVERRITO DE RES DA SILVA.- Mi nombre es Marta Mabel E tcheverrito  de Ba S i lv a . 

Lo único que se es que mi hermana sa lió  de la casa el 30 de marzo de 1575, a la s  8 de 

la  mañana. LLegó hasta Camino Maldonado y no se supo más nada de e l la .  Eso es lo  único

que sé de e l la .  De esto hace d iez años. Con mi cuñado esperamos unos d ías/y  fuimos a ha 

la  denuncia en Je fa tu ra . Luego nos h icieron hacer la denuncia en la  Seccional 16 y nos 

d ijeron que iban a buscar y que iban a buscar hhk por la  Interpol . Pero nunca pasó nad; 

Luego fue un agente p o lic ia l a casa y me d ijo  que fuera por Je fa tu ra , que

información de e l la ,  Pero de Je fatu ra  no me habían c itad o . Pero el señor que 

fue a mi casa tenía un carné p o lic ía ! . La jh .1: rum ia  estaba hecha con mi d irección porque
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e lla  x i x í í  v iv ía  en Camino Mal donado. Seguimos ¡buscando y me pscs apersoné a

Je fa tu ra . In c la s ive  fu i a la  Cárcel de Mujeres y cuando iba por la c a lle  Cabildo j

me dtp una funcionario que se aserré a un mure a lto ; "¿Usted es casada?11, be saxxiRg
pregunto

conteste que s í .  Y rce/pMgXMK&í : ' !¿For qué la  i uses?". vo le  d i j e : ” Porque as mi 

hermana y dejo cinco ch ico s" . Entonces mr di jo : "¿l'stedíí tiene h ijo s?  Le contesté: " S í;

tengo cinco h ijjo s". Esa funcionario , me co ntestó :^ J1  quiere a sus hijos^ no la  busque más". 

Me asusté mucho por la  manera que me d ijo  eso, in c lu s ive  me lo d ijo  desde un muro a lto . 

KKMttíí Cuando fu i primero sa lió  un señor y luego sa lió  e lla  y me d ijo  que no la  buscara 

más s i quería a misK h ijo s . K Seguí buscándola pero no en lugares p o lic ia le s . In c lu s ive  

PctíEkasxMKKEX como yo vivo en Camino Mal donado, a veinte o tre in ta  cuadras de PPnta de R ie­

le s , muchas veces estuve tentada de i r  a l l í  a preguntar, pero no lo hice por el miedo

que me había dado aquella contestación. E l la  tiene un concuñado que & lo  soltaron a f in

de año que estaba preso en KBlféKX L ibertad . E lla  estaba en un club de Seregni en el

kilómetro y habáa tenido almuerzos con Seregni, Eso lo sé por los h ijo s porque

fueron a Pando a un almuerzo, A e lla  le  gustaba mucho, in c lu s ive  lo  manifestaba. Sé tenía 

que sxx s a l i r  de pegatina lo  hacía y nunca tdnía problemas. Pero ni el esposo ni los 

i  h ijo s nos d ijeron nunca:" la  vimos". Nosotros estábamos Jsxr vinculados al baby fútbol y 

el varón de e lla  Ijugaba. Teníamos muchas vinculaciones y nadie jamás nos d ijo  nunca:"Vimos 

a tu hermana".Recorrimos bajbs, £ts recorrimos todo --no hubo lado que no g recorriéramos —

XNNNNBIXHXNXttXHXliNliXNXIlXlUiNHMMílXVXlXNXHXNKNX



y nunca nadie nos d ijo  nada, y los chicos menos.

f  ̂ >
(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de s i no tiene ninguna 

referencia  de que alguien la  mJ* hubiera xxrsx v is to  en algún cuarte l o dependencia p o li­

c i a l ,  la  í Ik k x k í declarante stant co ntesta :)

______ Tengo otra hermana; somos tres hermanas con e l la .  Con mi cuñado par preguntamos a
//

\>
fam ilia re s y nunca nadie nos supo decirjqiiiftiiPifrwr/en ta l lado. In c lu s ive  con mi cuñado

siempre rtu  estuvimos muy vinculados; siempre preguhtábamos s i alguien la  hfeáxak había

v is to . In c lu s iv e , cuando se empezó «xxxx i a v is i t a r  al concuñado de e l la ,  preguntamos

si/. T3
y tampoco/nunca nos d ijo  nada. Nadie nos Rspad supo decir s i o no. Nace poco un

compañero de trabajo me ¡skkmhíb preguntó cómo se llamaba. Esa persona me d ijo  que no 

sab ía , pero que s in t ió  ese nombre por una prima . Me dijo:"Me parece que ese ape llido  lo

aséala escuché", pero no hubo nada concreto. Cuando desapareció rhx tenía 31 años. Esto

es lo  único que puedo aportar porque no sé nada más,

(Se re t ir a  de Sala la  señora Marta Hjkbel Etcheverrito  de Da S i lv a )
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hh^ 'E ? ,  VIERA,- A ioi me llevaron do ni dx ''ó rn ic ilio r el día 2 de enero de 1976. tubo

;0 deun/l ĵgente cuyo nombre realmente no lo sé , pero era integrante de la  fuerza de choque

2 ?
;;aldonado. Lo conocí anteriormente cuando estuve .-riso :n el cuartel de] w  de Ingenieros i

'1 :staba ah í. Luego sa llo  y so roint.?grr I :.f fuerzo^ d; choque. Yo creí-:, ;u'' L a t ía  salda-

r ste ' “ ' 0  -"garando porque
Lo toda:; los cuantas que ten ía con los ¡ ii l i t a . r ^ ./ t e r í  e rn trabajo para hacer :ue San Rafael.

, ■; el i°do ta rd e c ita ,
ü Yo hago alguna obríta  por mi cuenta. Justamente .1 9 de miero/habia hablado con los mu­

chachos sobre este trabajo . El 2 de enero siento que golpean la puerta de mi casa. ,ro 

v iv ís  so lo . Me levante y abrí la puerta i staba en sbort porque hacía mucho calífrr. Ln toncp , 

me agarra una persona y yo reconocí que era ese m ilico  del cual habló, o ítero que no s í  

su nombre, b.e t ira n  encima de unas tablas xxx de una loza que yo había desarmado, dos 

llevaron a unos campos que yo conozco. Posiblemente, debía ser medianoche. Natía un dispo­

s it iv o  de camiones del E jé rc ito  y un Volhsi.'agen blanco. Los camiones alumbraban toda 

la manzana. Cada vez que me iban a buscar, la  manzana quedaba totalmente alumbrada, corno 

s i fueran a buscar a un delincuente o un cr im in a l, loando me sacaron, Eos vecinos sa lie ron

de sus casas y les d ijeron que se fueran para adentro, , -erque s i no les iban a dar un esco-

i



pe tazo. -os encapacharon fuertemente y nos hicieron el submarino.

(Ar¡ta una pregunta del señor Presidente s o re por que hab 1 a on p 1 ura 1 a 1 

encapucharon'1
decir el declarante respondo:)

Lo que pasa es que en el camión ya venían unas cuantas personas y en el camino

levantaron a otros.-íf f’e di cuenta

da que estibamos en la Laguna del Sauce, porque soy conocedor de esos Tugare^. Ademes# están 

do preso, muchas veces fui a buscar leña a ese lugar, orqus estaba suelto en al cuartel.

-or las piedritas que encontraba en el lugar me di cuenta de que estaba en la Laguna del 

Sauce. Cuando dije que no aguantaba mis el plantón, porque tenía problemas en la cofaina,

.¡,o colgaron y me di cuenta de que a mi lado había alguien mis colgado, . orqus mo chocaba 

con élx y sentía sus quejidos. A algunos los conocí por la voz y a otros porque los nom­

braban, pero a Celos Bonilla no lo sentía. Después nos hicieron torturas con la picana

z  -&*<-
eléctrica; hacían como un teléfono: ponían uno de los cables en la^éo&&&&&& las muelas

t
y otro atado en un pie; daban vuelta este telefono hasta que desaparece. l‘n la lucha, me 

saqué la capucha y vi delante de mí a una hombre que ma parece que es de la Jefatura 

de Policía de baldonado. Si lo volviera a ver, lo reconocería, porque es bien rubio, barbu­

do, da ojos celestes, petizo y gordo como yo; un hombre grande y fuerte. Después nos atoptaax 

manearon y nos tiraron en un lugar que yo reconocí, , orque la « 6 a  negra que tenía puesta

se traslucía y pude notar que estibamos en un chiquero de vacas y de cerdos del cuartel.
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Estuvimos mucho tiempo dentro del barro. .'odíanos agua y ros traían agua con sal u orina: 

nos querían obligar a tomarla, "líos insistían en sof-y do dyde eran lo:; combos do Polsnco. 

Esos campos ]os había comprado el sindicato de la construcción para hacer un poro y  do 

vacaciones. Realmente yo no sabía nada; si lo hubiese s?Mdo, con mucho gusto los ha'yy 

informado; porque esos campos no fueron robados ron y seguirme siendo yytrrs.

(Ante una ss pregunta del señor Diputado Taffaroni sobre si los campos de 

Polanco pertenecen a la 5a. Secciín de Lavalleja, "1 declarante resonad0 :}

___ Se trata de un arroyo lindero con 'linas: hace la divisoria de binas y baldonado. Hav

dos Polanco^, uno dBXFB&itaxrasmifcniXEOTZima esta en binas y el otro pertenece a Mal donado; uno 

de "líos no lo conozco. También los torturadores me nrepuntaban cu'l de lee dos era. Do re­

pente siento la voz de Ge! os Bonilla; a él 1° pregue tai uní lo mismo. nos i bl emente, Relés 

Bonilla lo sabía, porque él se encargaba de esas cosas, aunque esos campos los había coro­

no

prado el sindicato en Montevideo.

Había transcurrido mucho tiempo. Cuando/xas largaron vine a saber que xsa 

fue
xxÍ5xaxa£üXKÍdE entre la noche del 5 de enero y si amanecer del 6 de enero cuando sentí

.¡ue le estaban haciendo una tortura tremenda a un tipo, quien pedía que lo matasen. Ellos 

si guie ron. Es to no me llamo la atención, porque todos los torturados pedían lo mismo. En 

un momento de esos vino un policía, quien ya me había golpeado^cuando estaba col gado,y me 

pregunté si quería que me mataran. Yo le contesté: "Yo quiero vivir todo lo que pueda. Al-



14/^ 00550

porque 3H ose momento se pusieron todos en a le r ta , corrieron y lo sacaron de i  a l l í ,  Me 

llevaron a otro lu g ar; me hicieron poner la  mejor ropa que te n ia ; como esteta embarrado,

conocí porque yo mismo ayudé a co n stru ir la  cuando estaba preso. Asi pude comprobar una 

vez nrrs el lugar donde estaba. Inmediatamente, srax&iipia cuando vio que se me había caido 

la  capucha, un tipo me dio una patada en la cabeza y me la  hizo poner de nuevo. Me dejaron 

en un lugar llamado Paso de la  Cadena, que esta en el camino rumbo a la  Barra de mal donado. 

Me dejaron encapuchado, con una venda en los ojos y con las manos y la s  piernas atadas.

quedar un p o lic ía  y ,s i  te moves, te va a levantar la  tana da los sesos de un t i r o " .  Yo 

sabía que aran capaces de hacerlo .

no quería tomar al agua, pero cuando vi que era sana, i?, tomo. Nos sacaron a todos de a l l

d ije ron : "Pónete boca abajo. Mientras sientas ruido de coche no te muevas, porque va a



mientras
Entonces esperé y «ffftprígflpc el coche hassá hacia ruido no me moví; cuando después lo

fexxsx hice estaba totalmente acalambrado. De alaguna manera me des encapuché , me SHEáx

saqué la venda y seguí caminando hacia donde veía m  luz. Después me di cuenta que me

hakScax había pasado una cuadra y volví; serían s las cuatro de la BunEDoomm.mañana.

Después llegué a mi casa, qa que me .quedaba a tres quilómetros. jaasJa Ya era da¡áx de

día. Al otro x día me puse ens campaña y mandé a llamar a unos compañeros que habían de - 
en el campo del hipódromo

jado: a Carlos Julio Barrios /--un compañero que no está ahora-- y a Varona , que lo 

Kjxrmk dejaron en el mzmmtsremi cementerio.

Cuando pude caminar salí a buscar a Bonilla, a hablar con la madre y toda su 

gente. El era un muchacho muy conocido, una persona que servía para todo. No tenía probl^- 

mascón las empresas. Era delegado del sindicato, era el secretario rentado que teníamos 

en el sindicato; una persona muy pobre, p i s t a b a  muy x x k k í vinculado: cuando estuve 

preso en el cuartel, él era quien me traía las cosas que enviaban mis familiares. Hasta 

la misma gente dbl ejército decían que era un buen tipo. Hasta el día de hoy no supimos 

más de él.

Personalmente estoy seguro y mnmamKmiaux convencido de que ellos ahora justifican 

otra cosa: desaparecieron todos los documentos de esos terrenos . En la ráxxipocK dirección 

del SUNCA el otro dias preguntaron si no sabíamos. No tienen ni siquiera el lugar, desa­

pareció hasta de Catastro. Via insistencia que ksudúutxx^zHxxmxx tenían conmigo era por esa

i



C. de D. \zy 22

razón. Hasta último momento me^fégunta: obre los campos de íü Polanco.

¡ v

00 5" 52

ESto es lo que puedo aportar.

(Ante una pregunta del señor Diputado Helo Santa M a m a  Marina acerca de

7
si cuando esa noche lo sacaron para ponerlo en libertad/reconoció una escuela, que ubi- 

jcxsíh ca sin ninguna duda, le permite identificar también a la unidad militar , el 

declarante responde:)

________Yo reconocí ix los frrfrmftTBwr árboles. En el memento que me sacaron la capucha

vi a ese hombre y a los árboles. Me comprometo ante la Comisión Investigadora y los 

señores Diputados a reconocer el lugar de donde salines y en el que estuvimos. Eso me 

¿yudopa reconocer que estaba realmente ahí, que mx no me había equrrocadol^

en s los campos de Laguna del Sauce, no en el cuartel sino en

unos campos, detrás de m k x k s x  unos corrales d e  vacas y  E ín i^ m Em iaaxm  de unos q  chiqueros.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló acerca de si ese lugar pertenecía a 

una unidad militar, el declarante responde:)

______  Pertenecía al IV de Ingenieros.

Voy a decir quien era el Teniente coronel que estaba a cargo del cuartel; 

señor Moráis --no recuerdo el nombre--; ya se había ido Bianchi y Miráis era 

su sucesor. El es quien be puede aportar los datos más Importantes; qxxqqxftx quien

d r
0

entraba ahí era por orden de él.
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00 o 53
(Ingresa a SAI a el señor Orar Varona ño vira)

m M-
SEÑOR PRESIDENTE.- Señor Varona: &  Comisión Investigadora está considerando el caso 

del señor Horacio Celos Bonilla. AgpoadEinfiiHSBrdasxni Agradecemos la información que pueda

rzte: brindar al respecto.

£Ñ0R VARONA ROVIRA. - no se si desean saber algo

]nas.

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de si ratifica el contenido 

de la declaración realizada ante la Comisión de Derechos Humanos de Maidonado

--único documento que obra en poder de la Comisión-- de fecha 2 de mayo de 19S5,

el declarante responde:)

__Sí, la ratifico.

(Ante una pregunta del señor Diputado Helo S; nta Marina acerca de si confirma

e identifica sin ninguna duda el lugar donde estuvo detenido --el IV de Ingenieros

de Laguna del S a u c e y  si allí vio al señor Bonilla, el declarante responde:)

______ Lo que se dice verlo, no lo vi. que estaba al lado

un
mío porque él me habló en/Ei momento en que yo estaba coleado; me dijo que me callara la

Era
he boca porque la BjzbmEmxmx situación era muy difícil, que no me iban a hacer caso. gSÉk

una compañero «fc que estuvimos soc juntos^^w-Xr-? cuZo~ ĵ ¿4
¿U  > oy

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre si no tiene duda
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declarante
de que se trataba del señor Bonilla, responde:)

¿Vo tengo ninguna duda.

interiormente estuve contra la Laguna, en otra oportunidad, después, estuve en el 

cuartelillo de Maldonado{y  fui trasladado al cuartel. Esos fueron los tres

lugares en que estuve.
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SEÑOR GRANUCCI.- En la s  declaraciones que usted rea lizó  ante la  Comisión de Derechos

HUmanos dice que había v is to  al señor Gelós B o n illa , Quisiera saber s i en esta declaración 

aunque es d i f í c i l  preguntar s in  conocer detalladamente la  declaración .

SEÑOR PRESIDENTE.- En esa parte de su declaración el señor 8 Varona d ice : "Al lado mío, 

colgados estaba el señor Gelós Bo n illa  a quien conocía ya que ten ía íntima amistad que me 

permitía conocerlo por la  voz” .

SEÑOR MELO SMXXA SANTA MARINA.- 1 señor Várona amplia ahora esas declaraciones1en

el sentido de que no sólo a lo reconoció por la  voz^sino que también conversó con éikx el señor 

Gelós B o n illa .

SEÑOR VARONA.- Eso también fig u ra  en la  declaración que yo re a lic é .

SEÑOR PRESIDENTE.- Si ningún otro señor Diputado desea formular más preguntas inxajtfliDmxMH 

al señor Varona, corresponde agradecer su presencia en esta Comisión.

(Se re t ir a  de Sala el señor Ornar Varona Rovira)

(Entra a l  Sala el señor Lucas Sócrates Martínez SaxaBaMa Cacaballo)

Esta Comisión está considerando imxmKaxB el caso de la  desaparición del ciudadano

Horacio Gelós B o n illa . Tenemos entendido que usted comparece como testigo  de este caso.

SEÑOR MARTINEZ.- Jtajfaqjfmririnx Me llamo Lucas Sócrates Martínez Caraballo y soy, efectivam ente,

testigo  de la  desaparición del señor Gelós B o n illa . Estoy dispuesto a xrasptotísm responder

i
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t>das las preguntas que deseen formular.

(Ante una afirmación del señor Presidente en el sentido de que el señor eíx 

Martínez habáa firmado una declaración ante la Comisión de Derechos ¿tarnsa 

KUmanos de Maldonado, el declarante responde ¡s^be)

X & M K K _______ Firmé esa y además otra ante el Juez de Maldonado.

(Ante la pregunta del señor Ibctax Presidente acerca de si ratifica la declaración 

suscrita ante la Comisién de Derechos Humanos, el declarante responde:)

__________ Sí, totalmente.

)E£5M (Ante la pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido de si

t
el declarantes tiene pñmoamiEKÉBe plenamente identificado el lugar de su deten­

ción, éste responde:)

_________Sí, totalmente.

(Ante las preguntas del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido de si ese 

lugar fue el é& de Ingenieros de Laguna del SfCME Sauce y si, durante el tiempo 

que estuvo detenido allí, le costaba que también había estado detenido el señor 

Gelós Bonilla, el ¡¡fa*-** declarante responde:)

____________ SíjXñar señor; estaba allí.

(Ante la pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina acerca de como lo sabe, 

el declarante responde:)

_________ Porque en ese momento yo estaba detenido y estaba siendo torturado;________________



entonces me sacaron la  capucha para atenderme por un problema al corazón y pude ver al 

señor Bon illa  tirado en el suelo. Empero, no puedo reconocer a los o f ic ia le s  que en ese 

momento realizaban el operativo.

% ( ,n.nte una pregunta del señor Biputado Granucci acerca de en que momento re a lizó

la  declaración ante la  J u s t ic ia , el declarante responde:)

_________ Eso es un ¡beh poco la rgo . En el año 1376, después de haber sido detenido durant^

doce horas y de haber quedado tirado en mi casa , me volvieron a detener a los Mee  ocho/

dáxdxx d ía s , Enalta cuando estaba en estado de convalescencia por haber su frido  un^ nfar- 

de
to /a i miocardio. En esa ocasión me llevaron  a l c u a r te l i l lo  y después, en plena convales­

cencia , al £& jCuartel de Minas. En el momento en que se me interrogó en este lu g a r, r e a l i ­

cé la  acusación re la t iv a  a qus lo  que había sucedido en la  noche del 3 de mayo cuando, 

mientras me estaban torturando,vi a l XBHjaK señor Cielos B o n illa . Esta declaración la  re a lic é  

delante de lo s médicos y del comandante del Cuartel de Minas. Fui detenido el 2 11 de ene­

ro , por lo  que esto sucedió entre el 18 y el 20 de enero de 1976. Me preguntaron qué era 

lo que me había pasado. Les respondí que me habían colgado y me habían z hecho el submari­

no en seco; en esa h e s e  ocasión me ta te x a  ca í y entonces me atendió un o f ic ia l  que me quitó

la  venda y me tote hizo resp iración  a r t i f i c i a l .  En ese momento reaccioné y v i a todas la s  

- A c&oóL
personas que estaban sometidas a te r r ib le s  castig o s . Esta declaración la  re a lic é ,

re ite ro , ante el comandante del cuarte l y los médicos a l l í  presentes. Esta fue mi primera 

denuncia.

!
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(Ante la  re ite rac ió n  de la  pregunta del señor Diputado Granucci acerara de 

cuándo rea lizó  la  declaración ante la  J u s t ic ia , el declarantexKKxa responde:)
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Primeramente re a licé  la  denuncia ante la  "o ira i-a  cíe Derechos Humemos Ue i laido*

¡seo y despees ante el Juez^ sn a t r i l  c; 1 - . u O ,

(Ante una pregunta del señor Diputado Antanoc o i:• en cuanto-a si le  dieron alguna 

constancia de la  denuncia que xfhxÉzraiti.zr.zíozílizmz rea lizo  en el cuartel de Alnas 

y ante qué personas la  efectuó, el decloront- respondo:)

Hicd la  denuncia ante dos médicos.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Antonaccio de s i tiene los nombres, el de­

clarante  responde^

Ao los recuerdo. En ese momento os taba córvales cíente y  narro todo oso dolante de

dos módicos y o f ic ia le s  que me preguntaron qué me ¡mina pasado.

(Ante una pregunta del señor Dipútadc Aaffafoni de s i nociría d id e n t i f i­

car al of i ci a l , s i lo ve s en ccortuni dad d e ¡i a be r  e s ta do deten i d o e n e 1 cuarto 1

¡io tas , el declaraníé responde:)

Fui correctamente shíesü : atendido; se preocuparan, me medicaron de mañana y da

torce . La fisonomía de uno de los médicos la  puedo recordar.

!
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U lo de ellos. era grande, gordo, medie norocuc.

le fueramencionado^ el señor Martínez responde;)
Sólo podría decir que,

j___ doa/ en determinado momento, me pareció que ¿jodría tratarse del Jpt 2- Comandante

del Cuartel de •TM’M H M M / En Minas no me torturaron; allí sj sólo estuve en convalescen- 

cia como consecuencia de las torturas que me practicaron en Mal donado, De inldonado íus 

fui trasladado a Minas, donde, repito, hice ¡eh las primeras denuncias sobre las torturas que 

había padecido.

(Ante una pregunta del señor Diputado Antonaccio en cuanto a si recuerda la fedia 

en que vio a Bonilla, el declarante responde;)

____ El 3 de enero de 1976, aproximadamente a las 3 de la mañana, en oportunidad en que se

me sacó del estado en que estaba.

(Ante una pregunta del señor Diputado Granucci en cuanto a k m  dónde fue que se le 

_omó la declaración, el señor Martínez responde:)

___ Fue en el Juzgado de 3er. Tumo de Punta del Este.

(Se retiia de Sala el señor lucas Sócrates Martínez)

(Entraaa Sala las señoras María Helena Martínez y ñm±aMm Liliana Helena Fariña^)

Ninas
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Esta
SEñOR PRESIDENTE. - iat/Comisión Investigadora está estud: ¿ido el caso de desaparición

del xéex señor Asdrubal KMKMglEMXPHMK Paciello Riarfínez. ijamnentoEix Es cucábaos vuestra

declaración» al respecto.
SEÑORA FARIfiA. -

Si í&xííhk los señores miembros de la Comisión no tienen

yo
inconveniente, haré/uso de la palabra,íanxiagfcdiiBmimHK^^ porque mi madre

tiene problemas de audición.

Mi nonbre es Liliana Helena Fariña*. Soy Remana de la persona desaparecida cuyo

caso se está investigando; soy hija del segundo matrimonio de mi madre.

Tenemos muy poca información que ofrecer a la Comisión. Lo que sabemos es lo que 

ya hemos dadarado.

Mi hermano pertenecía a la Marina y había tenido problemas personales. Ademas, 

desde 1974, aproximadamente, estaba en una situación de rebeldía con respecto a su trabajo. 

TUvo un problema personal, por lo cual le dieron deh baja y estuvo preso. Estaba en situa­

ción de libertad condicional, por lo que estaba impedido de desplazarse a más de determinado 

..omero de kilómetros del país.

Lo que podemos informar a la Comisión es que él fue una ñocha a casa luego de ser 

liberado de Cárcel Central --que fue donde estuvo detenido--» y en ese momento habló con 

mi padre, manifestándole que se iba a ir del país en forma clandestina. Mi padre le preguntó

i
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cómo lo haría y el le respondió se iría en unas lanchas con otras personas que estaban
puedo

en la misma situación que él. Lamentablemente, no pufeas/cíar mayores detalles acerca de 

esta conversación porque mi padre falleció y solamente el los conocía.

Lo manifestado g± es lo ultimo que sabemos con respecto a mi henean o. hmsmsí 

Dijo que se iba a comunicar cop nosotros, pero m r a  nunca recibimos nada, i m x m m o d m  

KM^xrayTfiMmxmxfflsig Eso sucedió en julio de 1975.

.‘•.dbüL a^páSc£dXa^

Un compañerojdmximmKámmiaira cuyo nombre no recuerdo, lo buscó en la Argentina. La

esposa de mi hermano también lo hizo,porque necesitaba ubicarlo ya que se encontraba en 

trámites de divorcio. Arabos lo buscaron en Argentina porque teníamos entendido que se iba

a ese país. Pero ni ellos ni ninguna otra

persona jamás recibió noticias de el.

(Ante una pregunta del jeme señor Diputado Granucci con respecto a qué grado tenía 

el señor Martínez en la Marina, la declarante responde:)

___Smtem Trabajaba en las oficinas de la Marina. Ultimamente lo hacía en Carrasco. El

había hecb.o la carrera militar en Rocha, en la Paloma y había vmwmttaxH¡xñfaH3S8ggn pedido 

el pase para Montevideo en 1970 o 1971,

(Ante una pregunta del señor Presidente en cuanto a si trabajaba como administrativo

o militar, la declarante responde:)
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Ingresó  como m i l i t a r ,  luego do haber cursado en l a  E scuela  a a v a l.

UV.nioV VRTIíSZ. - F iguraba como m arinero  de 1 ra .

(Ante una p reg u n ta  d e l señ o r Diputado Granucci en e l  se n tid o  de s?. o l p x i problem a 

perso n a l que h ab ía  te n id o  e l  señ o r M artínez e s ta b a  vrircnnlba v in cu lad o  s i  a l  rooo de unas

_____ El robó un arma en l a  M arina, pero  por un pro?;lema p e rso n a l que t e n í a  enm ata con l a
!

señ o ra . Allí fue cuando l e  d ie ro n  de b a ja ;  pero  v en ía  tx x  ten ien d o  un montón de c o n f l ic to s  

p e rso n a le s  en su t r a b a jo .

(Ante una p reg u n ta  d e l  señ o r Diputado Granucci en cuanto a s i  l a  d e c la ra n te  s a b ía

s i  e l  señ o r M artínez pensaba i r s e  de i  p a ís  a t r a ­

vés d e l Río Uruguay, l a  señ o ra  FAriña responae: )

______pío lo  sé . Cuando lo  l ib e ra ro n  se en ce rró  con mi ¡.'adro en un c u a rto  y nub laron  lo s

conversación.que habían  m antenido. Como d i j e ,  mi padre f a l l e c ió  en 1978 y yo,atascas lam enta­

blem ente, no recuerdo  muchos d e ta l l e s  de todo  e s to ,

(.'Mite una p reg u n ta  d e l señ o r D iputado A ntonaccio en e l  s e n tid o  de s i  sa b ía  qu iénes 

loan a s e r  lo s  compañeros d e l señ o r M artínez en esa  fuga c la n d e s t in a , la  d e c la ra n te  

responde;)

_____ J io . Sólo recuerdo  que d i jo  que se  ib a  con o tra s  personas que e s tab an  en l a  misma

señ o ra  F a riñ a  resp o n d e ;)

r í r  */ ¡h r/ugfn??̂ '-// Q

des s o lo s . X3± ex Recién cuandd hab í ai i t  ra n sc u r r  i  (lo va r io  s d í  as mi padre no s t  ras; ai t  :i o í 1 a



situación que él. No sabemos qué tipo de ioiixiniua vinculaciones había ±mgnx logrado 

en ese ütlimo tiempo; en ese £ sentido era muy reservado.

l
(Se retiran de Sala las señoras Paría helena hartínez y Liliana helena Fariña)
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itifitra a Sala el señor knxi>ex Ju lio  César Arigón)

SEÑOR PRESIDENTE. - La Comisión $ 8  está considerando el caso de la  ^ desaparic ión  del

ciudadano Lu is  Eduardo A rijó n  Castel y estamo $ rec i tiendo testim onios de la s  personas 

d ir ectarnente a l 1 egada s a é l .

re d ir ía  que estab leciera  su nom tre para de jarlo  sentado en la  versión t a cjj ig ráf ic a .

SEÑOR ARIGON/ -Mi non tre es Ju l io César Ar-gón. Soyt hermano del desaparecido . Vivimos en

un e d if ic io  de t re s  p lantas. En la  planta fcaja^ ta tita  mi hermano menor; el primer piaoy
, /

yo y y en el segundt/íni hermano Lu is  Eduardo, t i  14 de jun io  de 19 7  --pa aron tanto s ano s 

de esto — xtabe alrededor de la s  dos de la  mañana --no tuve tiempo n i de m irar el re lo j —

golpearon la  puerta, atendió la  empleada y  me vino a a v i a r  qje habla/ soldados . Yo lo s 

re c ib í en el 1 iv ing . Parece que)te ya batían estado a tajo ^  y no sabían exactamente dónde 

v iv ía  mi hermano. Primero x fueran a la planta ta ja , después a mi piso y entraron t re s  o

cuatro soldados y do s que parecían xí ser lo s  o f ic ia le s  qie manda tan . Los o f ic ia le s  no

¿■Ut (/■r'c '
esta tan uniformados y lo s  que#» lo esta tan eran I o sxíb  soldados; y

ie hicieron sentar y me tenían apuntado con un f u s i l  . El quemandata fue a l departamento
^ w~* p '̂ CSSbJ-"'

de mi y  hermano y el otro xfvet cpedó ah i. Esta tan vestid o s con ropa informal ^<ecuer do cpe 

uno de e llo s  tenia una gorra a ra ja s t de co lores asbeotxjí ae la s  qje se u san para ir  al
i

Estadio . Me es impo sib le xiredordar la  fisonom ía; -ra  un rom tre del montón, de mediana

esta  tu r a .
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iE íitra  a Sala el señor bíxi>&t Ju lio  César Arigon}

SEÑOR PRESIDENTE. - ta Comisión $ 4  está considerando el caso de la  xs desapar icion del

ciudadano Lu is  Eduardo Ar-gon Castel y estamo s rec i tiendo testim onios de la s  personas 

d ir ectam ente allegada s a é l .

,e d ir la  que estab leciera ai nom tre para dejarlo  sentado en la  versión taq u ig rá fica .

SEÑOR ARIGON / Mi non tre es Ju lio  César Arigon. Soyt hermano del desaparecido . V iv in o s en 

un e d if ic io  de t re s  p lantas. En la  planta taja^ ha tita  mi hermano menor¡ n̂ el primer piso,

yo i y en el segundqfíni hermano Lu is  Eduardo, M 14 de jun io  de 1 SH  —pasaron tanto s año s 

de esto — xtabe alrededor de la s  dos de la  mañana —no tuve tienpo n i de m irar el re lo j —

re c ib í en el 1 iv ing . Parece queJia ja ha tían estado a tajo ^  y no sabían exactamente dónde 

v iv ía  mi hermano. Prinero x  fueren a la  planta ta ja , despu es a m i  piso y entraron t re s  o

cuatro soldados y dos que parecían ser lo s o f ic ia le s  que manda tan . Los o f ic ia le s  no

¿te. ,

¡e hicieron sentar y me tenían apuntado con un f u s i l  . El que manda ta fue a l departamento
¿i £ /w -t

dem i y  hermano y el otro x*o0( quedó a h í. Esta tan vestid o s con ropa informal ^xecuterdo cpe

uno de e llo s  tenia una gorra a ra ja s , de co lores xbodxjc a e l a s q je  seusan para ir  al 

Estadio . Me es inpo sib le  xlredordar la  fisonom ía; ara un rom tre del montón, de mediana

golpearon la  puerta, atendió la  empleada ym evino  a a v i a r  que ta b la /  soldados . Yo lo s

esta  tu r a .



Me pulieron mi noni tre y documentación. , . l  comprobar cp e yo no era el cpe tu sea tan ,

fueron al piso de a r r it a  . Conmigo quedaron uno$ saldados , aíanpre apuntándome ; ios otros 

fueron a buscar a mi hermano y lo tajaron, -e sju e s je t me;©< asome a la  ventana --ia c a lle  

e s ¡doaxwoyx m u y K X  oscura en ese lugar x$o$xx — y  v i  que iablafí uno s cuanto s veh ícu los y

uti vehículo de esos qie llaman camello, y otro ; vehículo^más. (Creo que eso es todo.

J05M (Ante una prejunta del señor Presidente so tre s i a p o ste rio ri de la  detención de ai

y s i hicieron indagaciones en dependencia s mil ita re s  y pol ic ia le s  , el declarante responde:}

/ ■' ■’ / i ■’ Lo hicimos en la  parte pol ic ia l y creo tam Li Sn algún organismo del e xte rio r

pfTBfr̂ iaxm -por̂ biv 1 ñ iju  i11111 fivHdü~qje .sB-pud^óccron^  nivel del Consejo nacional. Se

empezó a investigar a través de la  p o lic ía  , ..e la  x?«ax que nos v is i tó  un representante muy 

atento, pero se llegó a la  conclusión de que no eséata en el ám hito p o lic ia l y ;est® jqx entonces 

se trasladó el asunto a l M in iste rio  de üeócnsa Nacional. ,.111 el caso se perdió en el tieupo.

o cfje puedo agregar a esto es que por medio de un anrgo * a n ive l del»'ntnxnx Consto  de

Estado se hicieron gestiones . En ese tiempo el ductor Federico ¿ax'Bxdarcia Capurro ¡©sxax era

1

integrante cíe ese cuerpo . Yo conocía al sobrino y le  pedí una audiencia para consultarlo

ie s  puedo asegurar que batía un F ia t  SJO color c la ru , a

hermano tuvieron a lg u n a / ^ !  no tic ia  re feren te  a su estado,^£es£e^és si estaba detenido ,

«¡ju£  ¿e -óu-C a -r

ha a\ c i t e r r ito r io  del país y epe el caso esta .a cerrada . dada más cp
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V
(Ante una pregunta dal señor Presidente sobro s i alguna vez tuvo in d ic io s  , alguna

si& compañera o
riipirtossGia información^ por parte de alguna persona conocida, ..llegada a la  fan ili^ ^ am in r^  dí

d £ ^  1
suxxsjckhsx hermano  ̂que lo  hubiera v is to  en un lugar o en o tro , en algún establecim iento de 

detención, 1 declarante responded ; )

Mo; nada. Que yo hsh* sepa, nada.

(Ante una pregunta del señor Diputado bolo Santa 'harina sobre s i h su hermano había

sido t  detenido anteriormente, el declarante responde:)

_S í; estuvo deten idos . Tengo entendido que estuvo en el CiTéndro. es pues estuvo

detenido acá. De ahí s a lió  , lo sa volvieron a detener y lo llevaron a baldonado y t a m ; *  

C'^reini. Uno de mis c lien tes , duenojí de la  casa de £ax fo rn itu ras -- esotros

importábamos repuestos y herramientas para re lo je ro s-"  ra un aficionado trabajaba

en la p o lic ía  . Por medio de él pude tó itó x  Kiwaininj«rama3iEOxm averiguar algo , :omo que estaba

fxx  fue
ahí .Después no pude averiguar nada, to único que pude h acar/llag ar y preguntar por é l .

l ’nojioche io  dejaron i r  . ííiriisri Evidentemente , lo rnaltrafcraron horriblemente; le

h icieron cualquier cosa ; le  dieron patadas, : te s te ra , imagino lo  que habrá pasado despu lí, 

manifestación
>í (Ante una/jsxagKHtH del señor Diputado Malo Santa "harina sobre xxx a qxxxx que, aparen-

apenas
temante, entre la fecha en que lo  pusieron a i en libe rtad  y la  de su desaparición hay/ajsssxH 

un mes, ni ?íjies  declarante expresa:)

S í ,  fue muy poco tiempo.

lo  que Své por otros amigos as que parece que "-sa noche hubo una sxx redada in fe rna l '¡xkhk
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comentaron cu" esa misma noc'nc nareco ûo llevaron a ruchos. No recuerdo nada más.

(Ante una pregunta del señor Hiputado xntíipixsxííx Cntonaccio sof/r: i i ruó turen /nto

■ -1-.3 tr.'"i r- i'.---» c:c'!",pn r-.l •-! 1 v.-,-.■;* p-
~í 1 J ' . i  I L  L , i  —  - J  * - + .O  -  ,  1 _i _  W I V. I  \A l I L  -  ( ■ .

, >

_  . J  .  ̂ -V/ V  I U  w  1 P *  1 i . . i  . . i' A ... i _i ^  y . ¿ I 1 l . .  ■-* .  ' . / . J  . . .  vV > i -J ■ - , . U  _  U L  í

y vi i.. ̂ i vt w h : Ll , ociaran en eso eran :■ ¡ ¡a s . /nerón alguien ( p l i ' i  jo , *> p „,...., _. r.1 . ,

te. noce ganaron nada.

"hora, repito que los que sx estuvieron dentro J- :,:i casa eran soldados. AjfxNdM^ vario 

y se metieron apara adentro .

(Anta una pregunta del señor Presidente acerca er s i eran soldados del E je rc ito , al 

declarante responde:)

s del E je rc ito . Los que mar.datan esteta-'; defracados; ;e ve que eren o f ic ia le s  . Los

o reciLléríon la s  órdenes eras los sol ¡ados.

(Se re t ira  de Sala el señor Ju lio  César A r le lo )

!
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(Ingrese a Sala la  sonora iirf" '! 1 as xx Aríceles Ai ¡¡ato J ■: Soca11

;0S fPxSIDDITE.- La Comisión está estudiando la  desaparición do su esposo, el señor Soca, 

agradece toda la  información que usted puede sum in istrar al respecto. 

i0RA jz  SE SOCA. - Mi esposo desapareció el 2Z do febrero do 1001. Sa lió  A casa a las c.30 

la  tarde para i r  a una reunión sn la  Caja P o l ic ia l ,  ¿cüxjc a la  cual había sido citado eso 

¡ a las 6 de 1& mañana. El día an terio r también xx Labia estado a l l í  en una reunión y yo 

k k íx x k A enteré esa noche porque él volvió muy mal, le  pregunte hasta el cansancio qué lo 

aba y me decía que nada; pero tartrv in s i s t í  que m? comentó que había tenido una reunión 

í  y que el general Bal les trin o  lo uaoi ■; ¿ü^hdzat do .-A: muerta. Le había dicho que había mata 

a uchas personas y  que otra más c;t:e matara no habría problema. Le pregunté per qué pero 

i:;a quiso d e c ir . Al otre d ía , coi;o d i je ,  1? s o lic it a r  para otra reunión; se fue a las C.30

la  tarde, yo quise acompañarlo paro no me dajó. he vo lvió más a casa. A las ó de xx la

]
ana llame a Jefatura y  pido para hablar con el co roñal Arrogui, que ere Je fe  de P o lic ía , 

e contesta que mi esposo tenía problemas y que, de pronto, se había ido del ; o ís . A p a r t ir  

a l l í  me m o vilicé , se hizo denuncie p o l ic ia l ,  fu i al ASAAC3 y a cuanto cuartal había, pero 

i 5 me supo informar sobre é l .

El -i- de rna|rzo sa le  en te le v is ió n  y en los d ia rio s la foto tía e l ,  rege i riéndose su cap tu­

te lexxxxxx requiere por e sta fa . A p a r t ir  de a l l í  rm ponen un custodio en la  mañana, otro

carda y otro de noche, suponiendo que podía vo lve r. Al 11 de marzo aparece :n kxx Livramen- 

el coche con las puertas a b ie rta s . Me presento er: Je fatu ra  a reclamarlo v me contestan oue
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jt
ni esc'., no j¿íf£ me pertenece, que e l dueño es a; :  ú:or Roberto Puig. Entonces mi padre

I
tra ta  do hablar con este señor para ver cuándo b'hfe ' d ir id e  el coche --porque do cas?

fl o p (7 .t,
■él batía  sa lido  con el coche*-- y le  contesta --00 ' i esposo lo debía Ríx2S*íí83xjc que por 

lo tanto él se había quedado con el coche. Voy 0 la  Intendencia para rué íes infam en s i ha* 

í : habido transferencia de veh ícu lo , y me informan ■■■v:.- con focha 11 de marzo do 10C1 se h i­

zo la  transferencia a nombre de Roberto r iiig .

Q r.ití dec ir que las personas que estaban en esa reunión a la  que había sido citado 

por lo menos el día an terio r a t o t e a n  r a u is á x  la  desaparición --porque yo le  pregunté 

;u i cines habían estado-- habían sido el general Re 11 es t r in o , el Jefe de P o lic ía  coronel 

d rreg u i, el coronel de Armas, el señor Roberto P u i g e l  ¿ e íh x íík jíííkSí í  Jefe de P o lic ía  

de R ivera , da apellido  Rocha, y el comandante Somma, que ara el t i t u la r  <■ o le  ¡Reja P o l ic ia l .  

&xx;ú

Se hizo una denuncia en la  Embajada de Estados Unidos y nunca obtuve respuesta. Se pre­

sentó también un e sc rito  en el Colegio de Abo'’ados. Pero hasta hoy no sé nada de é l .  Fui va-

!
n * s  voces al m in isterio  del In te r io r  y me contestaron que no sabían nada, que sabían lo  que 

s a t is  y e , o sea, las versiones que corrían en la  c a l is  y nada más.
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(Ahte una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina acerca del arado de 

vinculación del esposo de la  declarante con las Fuerzas Conjuntas, la  declarante responde:)

__________ Lo que puedo decir es que él era muy amigo del Comandante Somma; in c lu s ive  nos v i s i ­

tábamos. Por lo «tanto , a mí no me llamó la  atención que fuera a la  Caja P o lic ia l pues su 

amigo estaba a l l í ,

(Ante una pregunta del señor Diputado Porras acerca de s i la  gente a que la  decla­

rante hizo referencia  v is ita b a  su d o m ic ilio , e lla  responde:]_

No; con los únicos que nos visitábamos era con el matrimonio Somma, con quienes había 

una c ie rta  amistad.

(Ante una pregunta del señorfi Diputado Porras sobre qué ocurrió  con los bienes (i luego 

de la  desaparición de su esposo, la  declarante co n testa :) |

_____Después de la  desaparición de mi esposo re c ib í un telegrama colacionado del Comandante

Somma, en el cual intimaba a mi esposo el pago de tre s  v a le s , cuya fotocopia tengo en mi 

poder. A p a r t ir  de a l l í *  más o menos a un mes de su desaparic ión , también recibo cedu­

lones mediante Üos cuales me n o tifican  que se van a rematar los b ienes. Me pongo en contacto 

con UBUR, concretamente con el señor Rocca Couture, a quien pregunto por qué me rematan los 

bienes. Me contesta que él había prestado un dinero a mi esposo a pedido del General B a l!e s­

triñ o * xjtzBaMexiajiZBSjsaxflXH —que era su amigo personal--, y como mi esposo no cumplió con

i



el pago, se remataban la s  propiedades.

(Ante la  pregunta del señor Presidente acerca de s i el préstamo era a través de UBUR 

y  la declarante responde:)

y
_______ A través del Banco. Pero el señor Rocca Couture, en representación de UBUR l e  había

dado ese dinero porque el General B a lle s tr in o  se lo había so lic ita d o . In c lu s ive  el xxa señor 

Rocca Couture me d ijo  que no me molestara en cu b rir la  suma porque era muy elevada. Yo le  

contesté que él no conocía. Á mis posib ilidades. A eso respondió que no iba a * khbb tener 

posib ilidades de pagarla.

El 24 de jun io  remataron las propiedades y me quedé en la  c a l le . En ese momento tenía 

un niño de tre s  años y  estaba embarazada; luego nació una niña.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Zaffaroni respecto a s i «xa UBUR le  otorgó el prés­

tamo sin  g a ran tía , la  declarante responde:_

_____ „De acuerdo a lo que pude averiguar x por intermedio de mi aíaogada —ya que ningún otro

abogado quiso hacerse cargo del caso-- parecería que hubo un traslado de deuda ya que él teñ í

de los cedulones.

(Ante la  pregunta del señor Biputado Zaffaroni sobre quién fue el acreedor que hizo el

una con el Banco Del Plata

t  Esto es lo que pudimos averiguar de acuerdo a la  qaax0BSXEmii3ieK0íix»íQ fotocopia

ju ic io  e je cu tivo , la  d e l ir a n te  co ntesta :)
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______UBUR.

Varias personas que no tienenjvinculación entre s í ,  xrk&hxxxewx in c lu s ive  me manifestaron 

que habían viso  s a l i r  a. mi esposo de UBUR R0íZKKI0K0XWKXBXKKZHEJ52HZItZRZBH posteriormente a 

su desaparición, y co incid ieron hasta en la s  ropas que v e s t ía . Manifestaron que estaba acom­

pañado de dos bpksbm personas. Por otra parte , lo comentó también uno de los custodias que 

estaba en casa. Además, la  transferencia  del auto es muy sugestiva , ya que fue rea lizada un 

mes después de su desaparición.

r i¿ -
(Ante la  pregunta del señor Diputado Porras b sobre/la declarante compareció en los mx 

v ic io s  o s i tuvo alguna intervención e fectiva  antes del remate de lo s :b iens, declara :J_

_______ Me jas puse en contacto con el señor Rocca Couture, quien me dio la s  c if r a s  y yo , en-

ese momento, no tenía ni para un l i t r o  de leche. His padres se h icieron cargo de mí y  de mis 

h ijo s . Yo no podía cu b rir  esa suma de ninguna manera.

(Ante la acotación del señor Diputado Zaffaroni sobre s i en la  transferencia  había in ­

tervenido algún escribano, la  declarante responde:)

___ En la  I rbk Intendencia no me mostraron ninguna documentación; me lo  d ijeron de palabra.

de la  Je fa tu ra ,
Pero tengo entendido que quien c e r t if ic ó  la  transferencia  fue el escr1ban0/Carlos Vivas E l i -  

za lde , que es también quien c e r t i f ic a  los vales que me mandó Somma.

Digo esto porque, por otra parte , él le  comentó aluna persona que el actual dueño del

auto está muy preocupado R«KííaazSgx5;8x$lW*ÍS ante la  posib ilidad  de que se lo  quiten. In c lu ­



sive  le  d ijo  que estaba dispuesto a s a l i r  de te s tig o .

(Ante la pregunta del señor Diputado Antonaccio acerca de s i la  declarante conoce a qué

se re fe r ía  la  deuda mencionada en el telegrama colacionado enviado por el Comandante Somma, 
declarante

WülgiKHKaHtB responde:)

________ A los vales»xfta|iíXxiBRg&lfr que eran a favor del Comandante Somma; s i bien eso no está

especificado , 61 poseedor de esos va les es el Comandante Somma.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Granucci sobre s i después.de la  desaparición la  

declarante hizo alguna gestión y o se puso en contacto con el Comandante Somtna ya que eran 

amigos, responde:) N

______ Ale puse en contacto con él y lo único que me pregunte era s i tenía oro. Le contesté que

no ten ía ni s iqu iera  para un l i t r o  de leche;p,or lo  tanto no podía pretender que tuv ie ra  oro.

Me molestó mucho su actitud  potfque, además, me habló muy fríamente y no se preocupó en absolu­

to por mi esposo. Res Recurrí a él porque suponía que era su amigo. Pero no me ayídó para nada 

(Ante la  pregunta del señor Diputado Granucci de s i J esposo de la  declarante se lo  v io  

después de la  desaparición en UBUR y en qué fecha, la  declarante responde:)

________Fue después de la  desaparición; no puedo p rec isa r la fecha.

Otra de las informaciones que tengo es que estuvo detenido en la  Escuela de Armas y Ser­

v ic io s . Esto me lo  comentó un matrimonio amigo que estaba vinculado a la  Escuela. Eso ocurrió

a la  semana de haber desaparecido. También me d ijeron que estaba bien.
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(Ante la  pregunta del señor Diputado Porras sobre s i la  transferencia  del automóvil 

fue después de la  desaparición, la  declarante contesta :)

_____ Fue el 19 de marzo, fecha que averigüé en la  Intendencia.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Porras sobre s i la transferencia  tenía la firma 

del esposo, la  declarante responde:)

________S í ; in c lu s ive  estaba el t ítu lo  de propiedad que mi esposo todavía no había gestionado

porque era un auto nuevo.

(Ante la  acotación del/afcas* Diputado Porras sobre s i ese hecho la  hace presumir que

su esposo estaba Ja* vivo hasta esa fecha , la  declarante responde:) |

______ _Cuando el auto apareció en R ive ra , tuve el presentimiento de que ya no estaba v ivo .

eso fue el 11 de marzo y  la  transferencia  se hxá hizo el 19 de marzo.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Porras sobre cuales eran los bienes inmuebles

poopiedad de su esposo, bIb la  declarante responde:)

I
_________La casa donde vivíam os, otra casa a r r ib a ; otro terreno a l lado donde se había hecho

Jre ,

(Ante la  pregunta del señor Diputado Porras de s i todo eso fue lo  enajenado en remate 

ju d ic ia l ,  la  declarante responde:)

______ S í ;  todo.

(E l señor Diputado Granucci m anifiesta

señor

un fdr , gwx^axgglÍBxSacHtaw.HiílwiBy una casa por la  c a lle  Colombes, donde v iv ía  su ma-
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el abogado de la  declarante le  expresó la  preocupación de la señora por la  publicidad de 

este tema, ante la  ex isten c ia  de dos niños, sus h ijo s . Tr; consecuencia, le  BxatóextazKz&g 

sugiere a la  declarante re a liz a r  alguna puntualización al respecto, ante lo  cual responde:)

_______ Tuve un gran problema con mi padre a ra íz  de que el hKkHXEHW habló con el d irecto r

de un d ia rio  en el que se hizo una publicación sobre el tema, con lo cual^ yo no estaba de 

acuerdo. Tengo dos h ijo s : una niña de tre s  y un varón mayor, que tiene serio s problemas s i ­

cológicos a ra íz  de la  desaparición del padre. Los médicos y el sicólogo que lo atienden me 

d ec ir le

aconsejaron/que el padre había ido de v ia je  y había tsxxfcKRáÍH tenido un accidente. Hasta hoy 

ê o es lo  que él cree . Por eso pido que este asunto no trascienda.

!
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(E l señor Presidente hace la  precisión de que las  actuaciones de esta Comisión

son xkBSH&Sfi absolutamente reservadas. No obstante aclara  que estas actuaciones una vez

que salgan de la  Comisión y pasen a otros ámbitos, corno ser la  J u s t ic ia , escapan al contra 

/
lo r de la Comisipn^jjj^Ante una pregunta del señor Presidente con respecto a la  edad del 

h ijo  de la  señora, la  declarante responde:)

(Ante una pxggáttiU pregunta del señor Diputado r ranucci en el sentido de s i había 

alguna denuncia radicada en la  J u s t ic ia , la  declaraste responde:)

________No la  traé£  ahora porque no la  encontré,pero tengo el numero de la  denuncia. Se

hizo la  denuncia en la  seccional correspondiente cuando mi marido desapareció. E l la  fue 

formulada por mi padre, puesto que yo tenía en esc momento muchos nerv ios. Tengo el número 

de f ic h a , de XtfXXtt fo l io , la  fecha, la  seccional y la  firma del com isario . A

(Ante una pregunta del señor Diputado Granucci en el sentido de s i la  denuncia está 

radicada en algún juzgado, la  declarante responde:)

______ No*. Cada tanto venía a casa un funcionario p o lic ia l en averiguaciones de paradero,

cuando lo mandaban.

Ocho años.

!



W  o  t o

C .I .S .S .P

(Ante una pregunta del señor Presidente en d  sentido de si la declarante 

va a dejar la documentación en nanos de la Comisióh, ella responde:/

______ S i .

(Ante una pregunta del señor Diputado Antonaccio en EjUeKii el sentido de si el 

marido de la señora compró una estancia en Scriano, la declarante responde:}

_____Hi marido tuvo una estaocia en Soriano, pero nc m  el momento de la desaparición.

declarante le oyó hablar al esposo de negocios con los militares, con Queirolo, Alvares* 

y Eáfiííííííí Vadora, la declarante responde:}

(Ante una pregunta del señor Diputado Porras/en relación a si la t ó

N o,
/fiara nada.

(Se retira de Sala la señora ‘daría de

(Se ¿ta interrumpe la toma de la vjísí: versión taquigráfica)

%



Comisión Investigadora 
sobre Situación de 

Perdonas Desaparecidas 
y Hechos que la  Motiva, 

ron

ACTA No. 16

En Montevideo, a los d ie c isé is  d ías del mes de ju lio  del 
ano mil novecientos ochenta y cinco, siendo la  hora diez  
se reúne la  Comisión Investigadora sobre Situación d e 
Personas Desaparecidas y Hechos que la Motivaron, de la
Cámara de Representantes,------------------ ------ ----------------
ASISTENCIA, Concurren los señores Representantes mlem - 
Pros, Marcelo Antonacció,Francisco A .Forteza, Hugo Crann 
c c i, Oscar López B a le s tra , Nelson Lorenzo Rovira, Edén 
Meló Santa Marina, E lia s  Porras Larralde, Víctor V aillan t
Alfredo Zaffaroni y Edison H,Zunini.-------------------------- -
F a lta  con avTso e l  señorRepresentante Mario Cantón.------
Preside, en forma nad hoc", e l señor Representante Fortg. 
z a ; actuando en Secretaría  e l  funcionario Martín Sarcia
Nin,--------------------------- ---------*----------------------------------
Abierto e l  acto , e l  señor Presidente da cuenta que la C& 
misión ha sido c itad a , de acuerdo a lo resuelto  en e l  
día an terio r, para producir informe de lo actuado hasta 
e l momento, y s o l ic i t a r  un nuevo plazo para continuar la  
investigación  de los casos en que aún no se ha arribado  
a conclusión alguna, y de aqu ello s desaparecidos Cuera
de fro n te ra s .----------------------------------------------------------
Luego de un breve cambio de ideas de cómo debía encarar­
se dicho informe, se da aprobación a l  mismo, designando



V. H-, A'LriCA-'CRA SObRE 
0;: LE  IR IS O L A S  ! A SAI A 

; A MALOS ^UE LA I ¡CT1_ 
VARON

L n Ho n t  O v i d e o , a l o s  once i’ L ’ :; A a - j uni o d o a  ;; ¡ > A ■ 
r os  ochenta  y c i n c o ,  si ende 1 '.: ar-¡ n y v e in t e  '.rin ir: es T
! ■■ C o m isió n  I n v e s t i g a d o r a  son--y S lu s  - A. m  i. o r s  oivas ■

y. Hachos ? ue l a  M o tiv a ro n , de la  Aómer 
ASI STEhO 1A, Concurran I os se no re o Ron r 
t o n ,  Víctor Corttazzo, granel seo v.Lorr 
ronzo Rovira, E-den Helo Sonto Hocino, 
¿ni r í a  ro ni y Edison L. non i  i ¡ i  . --------------

en ni an te  s nilvínb re ■ -, ■ r i r Co n-
z a ,  -' l igo G r a n u c c i  , ■v i e n e  i-o- 

!••• s i e r r a s  La r r "  ¡ ce., Al credo

f a l t a n :  con l i c e n c i a  e l  s e ñ o r  R a p re sa n t  anta O scar  López : • • e s , y
s i  n a v i  so e l  s e ñ o r  Ríe p ro s  ene m t  e V’í c i  o r  v o 11 La nt *  ------------------ ----------
I r e s i d e  en forma "ad  h o cu s e ñ o r 'A o n v :s e n t a n t e  í o r L ? z a ( :osu;:.ndo en
S e c r e t a r í a  e l  f u n c i o n a r i o  M artín  S a r c i a  ~<ln.------------------------------■*----
Abier to  e l  a c t o  , e l  s e ñ o r  i — M  M e t e  o x p r v s a  que l a  cor; v o l a t e  r í a  del. 
d í a  se  debe a l  hecho de h ab ar  com p arec ido  e l  s e ñ o r  A r ie l  :. ópez S i l v a  
«■ ■ uie. p o r  a c t a  n o t a r i a l  s u s c r i t a  en a s t a  c a p i t a l ,  y h e c h a - l l e g a r  a l a  
■ Sornisi ón por SERIAR y SELS , coi. i  a ch-.\ v -v' nt i s l e t o  de rr' y o rdv imo p£ 
s e d o , e x p r e  s a r a  e s t a r  d i s  p uec t  e a r a t  i  f  1c ,0  r  t a l e  s  d <¿r 1 a r  a r i, o no s a nt e

1.a C o m is ió n *-------
Re - ue rda. i gu a l  me nte o 1. i e , como e s t a i>a <■ ’ is p un s t  o , l a  mi s ma t  í a ne c a r  dc_ 
t e r  s e c r e t o , h ac ie n d o  pro rente l- oh] ig,.it oríedad de 1 os presentes ole 
g u a r d a r  ce lo sam e n te  e l  s e c r e t o  sobro; lo \u a  sí a c t ú e ,  indi cando l a r e s
contabilidad en qua_se .incurriría en caso contrario,--------------------------
ingresado a  Sala el señor Arieí López Silva,, se le solicita acredite 
su identidad, lo que 'nace e x h ib ie n d o  Le 66dula de I d e n t id a d  número 
dos millones .quinientos, cuarenta y dos mil setecientos o ch en ta  y —  
tres g u i é n s i e t e ,  e xpe d i da por 1 a J e £ a t ura de folie i  a d e I de pe r t a m en
to de Monte vicié o.------------------------------------------------------------------------------------
L1 señor P r e s id e n te  le proporciona la loto c o p ia  del acta n o t a r i a l  en 
la cual é x p r e s a r d  d i v e r s o s  conceptos e información sobre actividades
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Comisión investigadora Sobre 
Situación de Personas Desapa 
recidas y Hechos que la Móti 

varón

ACTA No. 18

En Montevideo, a los veintidós dias del mes de ju lio  del año
mil novecientos ochenta y cinco, siendo la  hora diez y  cinco 

minutos, se reúne la  Comisión Investigadora sobre Situación  
de Personas Desaparecidas y Hechos que la  M o t iv a re n , de la
Cámara de Representantes.---- :-------------------------- ---------------
ASISTENCIA. Concurren lo s señores Representantes miembros,Ma

i
rio  Cantón, Francisco A .Forteza, Delson Lorenzo Revira, Edén
Meló Santa Marina, E lia s  Porras Larralde y Alfredo Laffaroni 
Faltan , con av iso , e l'se ñ o r  señor Representante Edison H.Zu- 
n in i, y sin  av iso , lo s señores Representantes Marcelo antoría, 
ccio , Hugo Hranucci, Oscar López 3a la s tra  y Víctor V aillan t. 
'Preside en forma "ad hocH, e l  señor Representante Forteza.an  
tuando en Secretaría  e l  funcionario Martín García Nin.-------

"ASUNTOS ENTRADOS. Se da cuenta de haber recibido de parte de 
SIJAU, lo s tomos I I I ,  IV'y V, a s i  como un índice de los te ­
mas en e llo s  tratados y de los tomos I y II oportunamente re 
cib ídos, conteniendo todas la s actuaciones cumplidas respec^ 
to de las personas ‘de sapa re c id a s , 'de na c io na 1 i da d urugua ya. - 
Habiéndose convocado la Comisión para comenzar a tr a ta r  lo s  
casos de desaparecidos en la República Argentina , y econtrón 
dose- en an tesa las los señores Eduardo Dean, A silú Msceiro y 
Elba Fiama Lío l i a ,  la  misma resuelve in v ita r lo s en forma suce­
s iv a , a fin  de escuchar sus d eclarac ion es.--------------- ---------
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE PERSONAS DESAPARECIDAS Y 

CAUSAS QUE LA MOTIVARON

(Sesión del día 22 .7 .85)

3EÑQR PRESIDENTE (F o rte za ).-  Está ab ierta la sesión.

(Es la  hora 10 y 5)

(Entra a Sala el señor Eduardo Dean)

_  _____La Comisión Investigadora sobre personas desaparecidas está considerando el tema

le los ds&H desaparecidos uruguayos en la  Argentina.

Se nos ha informado por parte de algún miembro de la  Comisión que usted tendría 

ilguna declaración que formular. Le solicitam os que nos dé su nombre a efectos de que conste 

m la  versión taqu ig ráfica  y " lo  dejamos en el uso de la palabra,

:EñOR DEAN.- Mi nombre es Eduardo Dean. Fui detenido en Argentina el 13 de ju l io  de 1976.

:ui atenido sn un bar junto con Ana Cuadros. Posteriormente, desde ese lugar nos llevaron 

asta otro que, aparentemente, era un galpón grande. Como ya desde un primer momento estába­

os im posibilitados de ver porque nos pusieron en el pise de una camioneta, he en un primer 

¡omento no pude id e n t if ic a r  dónde estaba. Cuando llegamos a ese lugar nos vendaron, nos es­

posaron a la  espalda, pero pude p e rc ib ir  que a mi al rededor,sot en la s  inmediaciones, de donde 

:stabap<* detenido, había una cantidad de personas. Luego, con el co rre r de la s  horas, a

T



C .I .D . © 2

través de la  venda que h me habían puesto en los o jo s , pude ver a una se rie  de personas

(Ante una pregunta del señor Diputado Porras E55X con respecto a l nombre

del esposo de Margarita M ich e lin i, % e l declarante responde:)

_______ _Su nombre era Raúl A ltuna.

En ese lugar también se encontraba detenido Gerardo G a tt i. Puedo p rec isa r todos 

los nombr^.porque conocía a esas personas desde años a trá se ; no eran personas que pude 

id e n t if ic a r  posteriormente sino que, rep ito , ya eran de ni conocimiento desde tiempo a trá s .

Luego pude ver que también estaba detenido Gerardo G a tt i, pero no estaba en ese 

recinto donde en p rinc ip io  nos lle va ro n , sino en el piso de a rr ib a . En una de las x¡s ocasio­

nes que me llevaron para una de las sesiones de to rtu ra , pude ve r, por una puerta a b ie rta , que 

a l l í  estaba Gerardo G a tt i.

Ya el primer d ía , cuando éramos llevados a una pequeña pieza que estaba sobre ese

lo c a l, vi al capitán S i lv e ir a , que fue el primer m ilita r  uruguayo que se hizo cargo de mí.

Aparentemente había algún tipo de problema con los nombres o con la  id e n tif ic a c ió n  de nosotros

lle vó
por parte de los m ilita re s  uruguayos, porque éramos un grupo numeroso. E l,en  persona, me/xmIxíA 

a la  azotea porque a l l í  la  luz era muy tenue; Me levantó la  venda y d ijo  quién era yo.

que ya conocía por mi m ilitan c ia  p o lít ic a , las que también estaban detenidas en ese lo c a l.

Salvo, Margarita M ichelini y su esposo,



C .I .P .D .

¡ a t

Entonces pude ver^&i a mi ve2, quién era é l .  Después de un día y medio ax o dos días de

esta r detenido, supe que también estaba el mayor Gavazzo. Esos fueron los dos m ilita re s  uru-

!
guayos que pude id e n t if ic a r  en Buenos A ire s , en el local donde estaba detenido que, poste­

riormente, supe que se trataba de la Automotora Q r le t t i . Personalmente, no vi a otros m i l i ­

tares en ese lugar. El capitán S i l  ve ira  y el mayor Gavazzo, junto con los m ilita re s  argen­

tin o s, estaban al mando de todas la s  indagaciones e in terrogatorios que nos hacían a la 

veintena de ciudadanos que estábamos a l l í .  Esos in te rro g a to rio s , por supuesto, nox constaban 

solamente de preguntas, sino de toda clase de to rtu ras . Si bien estábamos en te r r ito r io  ar- 

gentinCÍ, no eran exclusivamente m ilita re s  argentinos los que nos interrogaban, sino que 

también los m ilita re s  uruguayos participaban di rectamente,



/dosario C. de D.

Dor t a x t a x  la  forma de ¡axphl; hablar y onr 1 as voc,;:>s te n no 1 a es r  taz a da ou a ha t ía  

unos
ílflisis cuantos m ilita re s  más, aunque no s '  la  posición je rí.rou ica  que ocupaban, En ese 

momento ni posteriormente pude id e n t if ic a r  a ningún o tro , n ese luqar estuvimos aproxi­

madamente trece o catccce d ia s . sspués fuimos r tra s  i adados en un camión m ilita r  desde 

ese galpón hasta un aeropuerto.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i aparte de los desaparecidos 

que ya mencionó —Gerardo C-atti y  León Duarte— pudo ver o tuvo K& no tic ias

por parte de otros detenidos sobro los nxmhmxsx nombres de otros desaparecidos»

el declarante responde:)

__________ _ En ese lugar no e x is t ía n  ce ldas; era un recinto en el que e s t í

juntos. La única persona que estaba en un lugar d is t in to ? , -.n una pieza 

Gerardo G a tt i, quien aparentemente hacía días que estaba a l l í .  Así orna 

través de los d ía s , por debajo de las vendas pudimos mstaníjfcmxm id e n tif ic a

tamos todos

de a rr ib a , era 

fácilmente a 

r  a todos.

(Ante una pregunta del señor diputado "Al 

id e n t if ic a r  a los dos o f ic ia la s  menciona

Santa Marina sobro cómo pídxax pudo 

'm y s i los conocía anteriormente, ".1

declarante responde:)

______ El capitaó S ilv e fra  me levantó la venda para i den t i  f ic a m ^ /x x  .Amaren temante, e llo s

tenían
tzazzB problemas con los nombres 

a la  luz del día y este o f ic ia l

, con las identidades. Entonces me llevaron a una azotea

Á J id fc Á te w '*  *
me levantó la  venda oara Tanto a f la to  Gavazzo*

y
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AxxiixA  a S i lv e ir a , a Cordero y a una serie  de o f ic ia le s  uruguayos s xnmmfcRmsmx po ste rio r­

mente los veíamos en Uruguay, ¡Tilos ros trasladaron hasta aqu í. Estuvimos reses detenidos

i
y luego de pasar al juez m ilita r  se nos le v a n té  urque no en forma to ta l , la  incomunica-

:.i5n y ya no estibamos mis vendados. E llo s  también, entre todo el personal m ilita r  y

del t a  Departamento de In te lig e n c ia , nos volvieron a in te rro g ar, estando nosotros sin

vendas XA'todos e llo s  posteriormente los vimos en Uruguay, pero a los únicos dos o f ic ia le s

el
que v i en Argentina desde/tm primer momento,;/ posteriormente aqu^ fueron Gavazzo y S i l  ye r­

ra .

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i concretamente los detenidos 

y posteriormente desaparecidos que seícíxx pudo id e n t if ic a r  fueron Huarte y G a tt i, 

el declarante responde:}

:»si e s .

Decía que a los trece  o catorce días fuimos trasladados en un camión m il ita r  desde 

el galpón hacia un aeropuerto, aunque no J3Rí4íExx |s¡bíík  podría p rec isa r cuál e ra . Fuimos sub i­

dos en un avión. Nuevamente Rxfcxfex estábamos vendados y esposades. A la  media hora de, 

viaje^ e l avión descendió; nos bajaron, ¡ios pusieron en dos Karaka camionetas y  nos t r a s la ­

daron a una casa. POr determinadas averiguaciones que re a licé  después, quedo p rec isa r 

que la  casa estaba en Punta §orda. A l l í  estuvimos el mismo grupo de personas unos quince 

veinte o tre in ta  días y  después fuimos trasladados nuevamente, esta vez a bulevar Artigas



XxMlntxrctotamx y  Palmas  ̂ donde funcionaba o funciona a] Se rv ic io  de In ta liq a n c f  del |

E jé rc ito , an un x í t  zótano estuvimos aproximadamente fres meses, incomunicados, vendados

y esposados hasta que posteriormente se rea lizaron  una se rie  de actas 5* fraguadas. Los

m ilita re s  uruguayos nos hicieron ffrma^un acta como que nosotros hablamos a caído en

pena
üriKiifiKSQcin Uruguay, so/^hrsíS de matarnos. La condición era que admitiéramos que habíamos 

siisa sido detenidos en Uruguay pofrque, ce lo  co n tra rio , no podíamos aparecer. Los m ilita -  

res no podían d ec ir queNgftpfwflSTlte Argentina, en tanto esto s ig n ificab a  un d e lito , HGs 

h icieron firm as una se rie  de actas en las cuales aparecíamos como ingresando al te r r ito r io  

uruguayo y siendo detenidos en é l .  En mi caso p a rt icu la r  decidí firm ar esa acta porque no

me quedaba ninguna otra a lte rn a t iv a . Estábamos incomunicados y en manos de s&fcsx ese

grupo de mil i ta re s ; habíamos sido ÍDTmilígrhmwfe  torturados por es Dado de meses

y no quedaba otra a lte rn a tiva  que aceptar la  sa lid a  que e llo s  ¡axiwtK planteaban. Ahí 

s í  estaban el mayor Cordero, Gavazzo y S i lv e f r a , la  plana mayor de la  0C0A.x E llo s  

no admitían $ bajo ningún cor(epto que dijéramos ante ningún juez que habíamos dx sido 

torturados; teníamos que aparecer como siendo ú t detenidos en Uruguay, 'irme e l acta

como que había sido detenido en Uruguay. Por supuesto e l acta la  h icieron e l lo s . Luego

* cj/i
fu i trasladado a l Juzgado m il ita r  y a l l í  e l abogadiTStto Gilornent nos tomó una declaración

que era toda una fa rsa , una1 m entira. Tengo la  impresión da que los jueces m ilita re s  estaban

msx más o menos al co rriente  de lo que pasaba .
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no solamente las declaraciones y las actas* 'ino que también fabricaron documenta-

a la tropa y la  hacían pasar como habitando esos hoteles u  después los detenían. E?a 

un operativo tendiente a ju s t i f i c a r  nuestra rk presencia en Uruguay y nuestra detención. 

Supuestamente nox solamente habíamos invadido Uruguay, sino que habíamos caído con 

pertrechos m ilita re s  importantes, in c lu s ive  con am as.

S te  es el testimonio que puedo brindar y, or supuesto, estoy dispuesto a 

corroborarlo delante de los propios m ilita re s .

% (Ante una pregunta del señor diputado Cantón sobre cómo fue trasladado 

a iilaniBawiialafimx Uruguay , con quienes v ia jó , tanto en lo  que respecta a per­

______ jos trasladaron en un avión, que no era de lín e a ; aparentemente era un avión m il i t a r .

Esto ocurrió a a lta s  horas de la  noche, a las doce o a la  una de la madrugada. íbamos 

esposados y vendados. Eramos veinte o veintiuna las personas t  detenidas. iomo estaba 

vendado, no $é cuantos m ilita re s  x  v ia jaron con nosotros; sé que xa iban v a rio s , pero

T
cion fa lsa  para una se r ia  de personas que % h icieron aparecer como detenidos en el ex

optaron todo un operativo días antas

sonas detenidas como a funcionarios p o lic ia le s  o m ilita re s  uruguayos, el

declarante responde:)
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/ / i
no puedo p rec isa r cuantos ni quienes eran. 1

so lic itu d
(Ante una/jaKHgHHiHXdel señor Diputado Cantón sobre la  descripción f ís ic a

declarante
de los dos m ilita re s  que a l/ t a íU K E R ta  id e n tif icó  como presentes en Buenos 

A ires en oportunidad de su secuestro y detención, % te  responde:)

_______ pienso que en aquel momento el KKjsxfcai capitón S i lv e ira  debería tener entre 38

y 40 años, quizas un poco menos. Era ni una persona de estatu ta  b a ja , con cu tis  blanco y 

s in  ningún rasgo demasiado p a rt ic u la r , nada s! que lo# d istinga de otras personas. El 

mayor Gavazzo era una persona a lt a , corpulenta y también de cu tis  blanco y ojos negros; 

su pelo era castaño y se px peinaba hacia a tra s . Tendrían dos o tre s  años rrrs que el 

capitón S i lv e ira  .



NIBYA/ESTIíER

Otro detalle que puedo mencionar es que Gavazzo se identifico en routevideo

personalmente. Manifestó de ‘¿lanera concreta delante nuestro que el era el znyor üavazzo
'l c¿ m?. —

y en ningún momento escondía su identidad.

(Ante una pregunta del señor Diputado líelo Santa .• tirina en cuanto a si puedo reco­

nocer el/lugar donde estuvo detenido al ser traído el Uruguay, el declarante responde:)

______ Sí, fue en Punta Gorda. lis una casa de dos plantas, con garags garaje, que fue por

donde entro la camioneta donde h x  nos trajeron. Allí rajaron a un grupo, incegrauo entre

y A M  Ariel Soto

ta¡nien/sxsrisa: en Buenos A i r e s - y  por ¿1. Fuimos llevados a la planta alta, 

doñee nabía un baño y dos o tres piezas, d'tro grupo, en el que estaban incluidas todas 

las mujeres, quedó en la planta baja. La pieza de nosotros daba nacia la calle. A veces

una casa !
entraba luz y sol. Aparentemente, era/bastante granar .

En todo ese tiempo no tuve demias iadas posibilidades de iiaccr identificaciones,

porque siempre estuve vendado y esposado y, además, porque mío ue ios tres requisitos era

no mirar, jorque si M X  veían que uno lo estaba naciendo, iba a recibir mas castigo de

primer

t:ibrían un poco^ XK m̂giax̂ EffiK para que entrara aire a la mañana. Supongo que por la ventana
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M a s . /ihdsegundo lugar donde me llevaron croo Huc no era clandestino^.Era una ima.au 

m il i ta r ,  que e l lo s  lo  tuvieran como cIbí idos tino, otra  cosa. A lo s  Uros meses y medio

iaentificar--. que diagnostico que nuestro estado era bastante cíe lie ano; nos sacaron 

a tomar sol. En esas oportunidades vecinos de la zona de Bulevar Artigas y Pairar nos 

xdraban por la azotea. Inclusive, a unos de ellos Rodríguez barreta los pueae iueutificar, 

porque los k w k k b e x conocía; es decir que hay datos de personas que nos vieron en ese lugar, 

(Ante una pregunta del señor Presidente, el declarante responde;)

______ Por supuesto, salíamos esposados, pero sin capucha.

(Se retira de Sala el señor Dean)

(Ingresa a Sala la señora Asilú Maceiro )

SEÑOR PRESIDENTE. - Esta Comisión Investigadora está estudiando los casos de personas 

desaparecidas en la Argentina. Se nos ha indicado que usted tiene informeión que propor­

cionar a ella. Le rogamos que dé su nombre, para la debida identificación en la versión 

taquigráfica y escuchamos sus dreisax declaraciones.

SEÑORA MACEIRO. - Mi nombre es Asilú íficeito . Fui detenida en Buenos Aires junto con 

Sara tiendez. Ella tenía un bebe de veinte días. A nosotros nos sacaron ue la casa y nos 

llevaron en un vehículo a ese local conocido como Automotoras Ürletti y ei niño quedo en 

m n o s  q de ia gente que nos detuvo. Reclamamos por el niño y dijeron que la guerra no era

estar allí,¡ por orden de un medico fí/a quien no gnecio
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contra los niños, así que no iba a pasar nada. ro el caso es que ea .i. .) cq.arecio

&el cual reconozco a León iüaarte, que lo tenía muy cerca. Yo caí en el piso al lado de el.

A pesar de no verlo --porque teníanos los ojos tapados-- lo reconocí por la voz. L1 nos 

¿.■caía calma y nos alentaba un puco, ni estaba ai a  e, primera instancia, l u o¿g lo llevaron 

para una sesión de 'tortura y no lo volvieron a traer, yo no lo oí mis.

Además, en determinad) momento, en medio en una sesión de tortura, las personas

que no acepté y de lo cual rae amnqd5gga±Kixmaaac arrepiente ahora. Yo no lo conocía, pero el

hecho de haberlo visto significaría una prueba ñas de que él estaba allí.

fe
Con respecto a los desaparecidos, doy/ES del inbáca niño --que, carao dije, convi­

vía corraigo-- y de León Duarte. ^

Además, por comentarios que ellos hacen refiriéndose a determinada^ personal, 

creo identificar a Arí Cabrera Frates, que e¿a mi ccspañero . Pregunté por el. Ln primera

instancia, rae/H±pEK que lo tenían en Carpió de ¿ ayo, pero cuando en otro momento volví

a preguntar por él, rae contestaron con una frase que ellos usaban mucho; "Está tocando

dij eron

el arpa e e h&h ü  con San Pedro", para indicar que estaba muerto,
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nada, Aquí,en el Uruguay» también me Intereso por Simón, porque tenía la. esperanza

hace una especie de boqueo. Ese fue un cuadro que no chocé bastante.

Al o f ic ia l al que le  pregunto me deja entrever que ese niño va a ser criado por 

!!los co n tra rio s" . No recuerdo los términos exactos. Esto lo  asocio con una novela 

que había, le ído hacía iboco tiempo en la que al protagonista,que ero m ilitan te  del Partido

este hecho y me dice/que puede tener re lac ió n . Es una cosa muy vaga pero,aparentemente, 

la s  cosas están en esos términos.

OTJ&raE (Ante la  pregunta formulada por el señor diputado Meló Santa Mar i na, en el

sentido de puede reconocer a algunos de los o f ic ia la s  o personal uruguayo

que actuaba en en ese local de detención de Buenos A ires,1a  declarante respon-
!

d e :)

. Puedo reconocer con seguridad a uno de e l lo s , que es Niño Gavazzo.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina respecto a s i lo

que s í ,

conocíanla declarante co ntesta :)
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_____________ _Mo; pero él partic ipó  en nuestra detención y lo xSxa v i aqu í.posteriorm ente,

ya que él al se identificaba con su nombre. No tenía ningún p rurito  en m anifestar que era 

fulano de ta l y el "Jefe* de esto11.

También reconocí aquí a Jorge S i lv s i r a ,  cuya voz ya había adás oído en Buenos

También,
A ire s . Pero al Cínico que v i en Buenos Ai re s ,fu e  a Gavazzo./  la  voz de S i lv e ira  la  recuerdo

permanentemente, como le  sucede a todos los que pasamos pBHXKsaxsitaOHHXX&x por esa

s itu ac ió n . Acá estaba él y  también estuvo en el Penal de Punta R ie le s . En este Penal,

en determinado momento, me llama para xatexKK saber s i podía reconocer a alguno de los que me

detuvieron. Le contesté,por eupuesto,que no, ya oue en ese momento estaba en manos de e llo s

* /
(Ante una pregunta del señor Diputado jleloís Santa Harina respecto a qué local 

s e j^ r^ ^ T la  declarante cuando dsizx dice que jíSxtoxxxB "Gavazzo estaba acá", ésta 

responde:)

___________ A Gavazzo lo v í ,  lo  reconocí,en la  casa de Punta. Gordax XxtaasJauiéxix y también ■

en la  casa que perteneció al SIDE,donde permanecimos más tiempo y afdonde e llo s  concurrían 

casi todos los d ía s . También lo reconocí en el operativo que se armó para hacer f ig u ra r

que nosotros habíamos sido % detenidos en el Uruguay; él tomó parte de ese operativo . Además

’J al Penal de Punta R ie les
1spersonalmenteUsíh otros soldados, nos trasladaron/en una camioneta p a rt icu la r  que decía

^Transporte de alim entos".

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón en el sentido de s i podría d e sc rib ir  

físicam ente,en su ES** en su complexión, y edac^í estim ativa^ , a los dos
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funcionarios m ilita re s  uruguayos oue rii ind ividual 1zÓ,es d ec ir ,a  los

señores $ i 1vei ra y Gava szo , 1 a d ac 1 ara r: t : ros ■ >ond e :}

J'i'T'i-'íi '1,5- <y íV ? íl  ’p ^  ' ̂  C ;l .

J^avazzo-íMsTrirPindividuo más bien Tirando - - x fe x x x ta s x : hay que tener en cuenta que
4")/)

nosotros estábamos e n ^ J I ^ p i s o - - e s t a t u r a  Recular y de complexión fu e rte ,

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón ..en el sentido de s i ora a lto

a declarante responde:)

_fío ; era de estatura regu lar. No se destababa mucho.

S ilv e ira  era más bien bajo , aunque no ha îs muy bajo pero tampoco era a lto . Lo v i

í í Oj castaño,con d is tin to s  colores de cabello .

Los dos eran jóvenes,con una edad de entre 39 y 40 años

(Se re t ira  de Sala la  señora Asiló  baceiro)

v Jh '2
(Ingresa a Sala la  señora fiaría  fama molla)

SEñOi'í PRESIDENTE.qEsta Comisión que investiga la  situación  de la s  pessonas desaparecidas,

i
--en este caso,en Argentina-- ha tenido conocimiento í x̂k de que ustecj^ tendría declaraciones 

que form ular. Le solicitam os que nos dé su nombre y nos brinde todas la s  declaraciones que

entienda pertinentes.

* i ¿ »
REMORA RAMA.- Me lia n #  María e f e  Rama fiel la  y fu(£ detenida, o secuestrada en buenos v ires el

4 de ju l io  de 1976, Fui re tirada  de mi dom icilio  en la madrugada de esc día ñor cuatro o c iineo

personas,una de la s  cuales se id e n tif ic ó  antes de entrar porque yo,antes ce a b r ir  la puerta,



;o so lic ité .E n to n ce s , esa persona que se identif-¡cório  mostró un ¡rnet se la Ton cíe

eral Argentina.

Fui re tirada de mi dom icilio  y fu£,conduci le en un vehículo e una eseecie de p IÍX X  

g a 1 po n donde constaté , a m i 1 legada ,q u e habla va ri ■ ?. no r  so na s e n 3% n i sm a situación ,

Lhís empezaron a interrogarme (fundamentalmente para obtener datos de personas uruguayas

residiendo en Argentina y lugares de ubicación.

El xutftXBgxxx in terrogatorio  por medio de torturas era el sistema que se aplicaba, en 

mi caso y en todos los demás. Esto se podía constatar por los g rito s  que se sentían y  por el

(hs\
estabo en que llegaban la s  personas a la  planta baja,donde se concentraba t¡§3& el grupb de

dete/nidos. Para re a liz a r  la s  sesiones de interrogatóróoynos trasladaban a la  planta a lta

por una escalera En ese lu g ar, reconocí la  voz de León Cuarta compañero uruguayo

dirigente s ind ica l a quien yo conocía. También reconocí la  voz de Ana Cuadros,a quien tambi

conocia^asf cojno la s  de otras personas que no ptíKá pude Id e n t if ic a r .
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ese lugar, donde lo sistemático eran los procesos interrogatorios bajo esos medios y todos

y tirados en el piso, estuvimos de diez a doce días --no tongo idea, no puedo precisar fe­

cha pero fueron cerca de diez a doce días que estuvimos en ese lugar--. Durante ese lapso 

una de las veces que bajan a León Duarte queda cerca de ?u y  lo ayudo a tomar un poco de 
agua porque estaba en condiciones físicas bastante laménteteles. En ese momento no dicen 

que ahí estaban los oficiiles uruguayos Gavazzo, Cordero y Silveira, a los que yo no co­

nocía más que de nombre, pero que él ^ conocía personalmente por haber sido detenido por 

ellos h varias veces en Uruguay jra a causa de su militancla sindical. En ese momento me 

dice que no me preocupe, que nos quedemos tranquilos, que tratará de que todo pase y que 
nosotros salgamos bien de ese lugar.Esa es la ultima vez que lo vi, pues vinieron a buscarlo 

para llevárselo y no lo Jtíboct volví a ver por el resto de los días que estuve ahí.

También me dijo que se encontraba allí Gerardo Gatti, a quien yo sa conocía, que era 

militante xisd sindical gráfico, y Hugo Méndez, obrero uruguayo. No lo volví a ver.

En ese lugar --como testimonié el raes pasado al ser citada por el gobierno argentino 

para declarar en el juicio püblico a los e;c comandantes-- había tres personas argentinas, 

una de las cuales fue muerta en ese lugar en los días que estuvimos detenidos: esa persona 

$  llamaba Carlos Santuccio.
¿ a .

En los días que permanecimos allí, es tuvimos prácticamente sin comer ni tomar agua

que muchas de las veces que nos bajaban se prohibía que nos dieran agua porque, dado que se 

nos aplicaban torturas por medio de electricidad, el hedió de tomar agua podía producir no 

sé qué reacción y provocar la muerte. En ese momento no les interesaba que eso sucediera. 

Una vez nos dieron una comida que aparentemente eran restos de lo que ellos habían comido,

porque tenía diapitas y colillas de cigarrillos; otra vez,los custodias argentinos que es-

asta taban en la planta baja nosst dieron un trozo de pan y mate cocido caliente, que fue

estábamos en condiciones bastante deterioradas desde el punto de ÍEXEtsSsxfs vista físico

prácticamente el único alimento que recibimos en ese lugar.
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Durante ese tiempo eran constantes las amenazas de que personalmente y en conjunto nos 

iban a matar --en su terminología, "limpiar5--. Una de las veces uno de los custodias ar­

gentinos me ¿jas dijo que eso ya xas iba a pasar y nosotros íbamos a ser trasladados, le pre

eso
guate adonde y me dijo que a nuestro país, al Uruguay. Le dije quexES® me parecía que/no 

podía ser así porque el hecho de trasladar un número tan i-portante de gente de un país a 

otro podía implicar la violación de normas de derecho internacional. iMe dijo: 'tío lo vas a 

creer, pero vas va a ver q m  como va a ser así. Dentro de dos días los vamos a trasladar". 

Personalmente yo no creí en esa posibilidad porque pense en las gpcBjfrjr complicaciones que 

s* ondr&a. Pasan los días y eso no se cumple; días después vuelve a plantearme que kská 

había habido un problema pero que ya estaba resuelto y que esa tarde, alrededor de las 

siete, seríamos trasladados al Uruguay. Que él entendía que yo no le creyera, pero después 

iba a ver cómo eso ejra cierto. Efectivamente, en la tarde ¡a nos preparan atándonos las manos 

hacia atrás, poniéndonos/algunos de nosotros fg±k¡a Jtfamfep pancho en los ojos y en la boca y 

nos van subiendo a un vehículo que, por lo grande, era un camión. Desde ahí somos trasla­

dados a gran velocidad y custodiados consi sirenas abiertas hasta determinado lugar donde 

nos bajan para hacemos ascender a un avión, A  otro vehículo que después constato que es 

un avión. Para mí, se trataba de un avión pequeño o avioneta, dada el tipo de su vuelo,

semi inestable; esto es porque iba sobrecargado, como ellos mismos habían dicho, por la can­
ia cantidad de

tidad de personas que éramos,por un lado, y por otro, poi^MExdsxfcsásotxiax/cosas que habían 

sido requisadas en los domicilios de las personas detenidas, que habían sido preparadas

i
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y embaladas y en cajas y cajones^ que habían construido ahí mismo; trajeron una cantidad de 

objetos que habían quitado de esos lugares y eso también venía en el avión. Ellos decían que 

traían un gan gran sobrepeso en ese vehículo. De ahí somos trasladados en un vuelo cuya ¿Bfc? 

cx&íflwx duración no puedo precisar; cuando en Buenos Aires me preguntaron el tiempo ¡testeacc 

qie duró ese viaje, yo dije que para mí había sido imposible calcularlo porque lo había sen­

tido como una eternidad, por las condiciones en que había viajado por un lado, por la incer­

tidumbre, pero, por otro, por el aspecto físico, al estar esposada hacia atras y en las con-

ylos homhnís
diciones en que estábamos, pues me parecía que el tórax/me iba a estallar. Todo eso me hizo

i
s<_..cir como una eternidad el tiempo del traslado.

De ahí llegamos a un lugar donde, después de hacérsenos bajar, sanos subidos a un vehículo

yix trasladados a un edificio y o a una casa. Nos bajan, subo una escalera y me depositan 

en un piso sobre una colchoneta. Al llegar prendieron la radio y, escuchándola, pude determi­

nar que estábamos en el Uruguay. Ese lugar fue identificado a postoriori como una casa que se

en
encuentra en Punta Gorda, ak/la rambla. Allí estuvimos unos días. Se continuó con la misma tesi­

tura de interrogatorios, pero X otro tipo de interrogatorio, porque ellos consideraban que la 

primera etapa --que era la de Buenos Aires-- era la fundamental para obtener la información 

que querían y la localización de otra gente; la etapa de aquí consideraban que era de empro - 

lijamiento de toda la información. De esa manera, las condiciones no eran tan duras como las
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deBuenos Aires, pero siguieron siendo de interrogatorios y torturas. issídooc Estuvimos varios 

días y más de 'una vez --en una o dos ocasiones-- hubo una especie de alarma entre ellos y ma­

nifestaron que las 3ssxeeSí parecía que la casa estaba vigilada y no ofrecía garantías desde 

el punto de vista de fila seguridad. Por lo tanto, una noche --nojs puedo precisar la fecha-- 

fuimos trasladados a otro lugar que posteriormente pudimos identifioar como un edificio ubi-
!

cado en la calle Bulevar casi Palmar, que había correspondido --y no sé si aún corresponde-- 

a una dependencia del ejército. En ese lugar estuvimos el resto de nuestra detención hasta 

la apirición pública y tx  traslado, enaai mi caso personal, a Punta de Rieles, que fue a fines

de noviembre de ese mismo año. En esa situación estábamos mijdtixaiisdxásxKdxzxsx más de veinte
I

personas ytótextaxME dei los que estábamos juntos en Buenos Aires no realizaron ese viaje^
mochadlas

por lo menos León Duarte, Gerardo Gatti, Hugo Méndez y el niño de una de las/m^Kcas que había 

sido detenida allá, de apenas veinte días, Tampoco se le sintió en el lugar de detención de 

allá, que después fue identificado como Talleres Orletti; aquí tampoco tuvimos noticias y la

madre ignora su paradeéo.
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habla sido detenida en Argentina, que estaba en otra s itu ac ió n , d iferente a noso­

tro s , f  pero había estado en los mismos lugares que nosotros: en O r le t t í ,  en la  casa

de acá y luego, en esa dependencia del e je rc ito . Se tra ta  de fia ría  del P i la r  Mores 

Monte Dono.

totdíUDXBttibíí Cuando estábamos acá, también p apareció otra persona, en el mes de

setiembre, que a p osterlo ri pudimos saber que era hermano del a n te r io r ; se llamaba 

Alvaro Ñores y había sido secuestrado en Argentina en setiembre, e$ d e c ir , luego de 

nuestra detención.

Estando en este lugar,hubo varias in stanc ias donde se nos planteó la  firma de 

un acta de procesamiento, en la  cual cada uno de nosotros aceptaba que iba a ingresar 

por el l i t o r a l  uruguayo con armas, para in va d ir  e l p a ís . En un p rin c ip io  se nos hizo 

este planteo en forma ind iv idual a cada uno de nosotros, o sea que nos llevaban al 

cuarto de in te rro g ato rio s . Pudimos comprobar que ninguno de nosotros aceptó esa 

ten ta tiva  de procesamiento por ese medio, porque por un lado implicaba una gran mentira 

y , por otro , una acusación con penas muy graves, Varias veces se nos planteó la  resolución 

de nuestra situación  a través de actas fa ls a s , con acusaciones por d e lito s  muy graves, 

lo cual no fue aceptado. Sé llegó al lím ite  de amenazas de muerte; se nos decía que, 

en d e f in it iv a , nosotros habíamos sido salvados por la s  fuerzas armadas uruguayas de lasj
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fuerzas annadas argentinas» que nos habían querido matar y  que, s i no sx nos aveníamos, 

podíamos ser devueltos a la  ARgentina í¿*ff£e donde s í  se iba a proceder a darnos muerte.

Eso transcu rrió  en todo un período de planteos de ese t ip o , en medio de la  axra 

continuación de In terrogato rios» —como había dicho— y en determinado momento ' 

aparentemente se resuelve qué hacer hh con nosotros. Viene un equipo de técnicos que 

nos sacan fotos y  elaboran documentación fa ls a , o sea, cédulas de id e n tif ica c ió n  

como la s  hab ituales, para con todo lo que se requiere para ello^pero fa ls a s .

Se resuelve que para d e f in ir  nuestra s itu ac ió n , un grupo de nosotros va a ser 

detenido acá y se nos va a comprobar que teníamos intenciones de propaganda en contra 

del gobierno vigente en ese momento. C ierto  día llaman a Sergio López Burgos y  a m í; 

nos sacan en un vehículo vendados y boca abajo llevándonos a un balneario , a un chalet 

que se llamaba "Susy", que KatakBmmü estaba en una esquina. Los que nos llevan son 

un o f ic ia l que habitualmente estaba en el grupo de interrogadores y qo»-gente que 

estaba con nosotros y una p o lic ía  o m ilita r  femenina. Una vez a l l í ,  abren una puerta 

y nos ponen adentro, un poco como para demostrar que en ese lugar había gente. Per­

manecemos a l l í  como una media hora, luego de la  cual nos vuelven a tra s lad a r al lugar 

donde estábamos anteriormente: Bulevar y Palmar.

Unos d ías después nos plantean que un grupo de cinco personas vamos a aparecer
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Todos somos trasladados nuevamente con jo to  sirenas abiertas» en autos p a rt icu la re s ,

DJL c v ■vT-Xvrŷ iJí*'̂

al lugar donde habíamos éstado, es d e c ir , Bulevar y Palmar, donde >4$g9|&"e1 resto del 

grupo.

También ese d ía , cerca del mediddía, llega  una de la s  personas que fKax ixaK ax iáa jiff 

la

era id en tificad a  como/de mayor grado, a preguntarnos como estábamos y a recordarnos^ que,

T

en d e f in it iv a , la s  Fuerzas Armadas uruguayas nos habían salvado la  v ida , porque la s  

fuerzas argentinas nos hubieran matado.

Be esa forma, volvimos a ese lugar y unos días después --no puedo p rec isa r la  fe ch a -  

todo el grupo es trasladado. En esa noche, que creo que era un sábado, se procede a la  apa­

rente detención del resto  del grupo, en hoteles de Montevideo. En vez de hacer lo  mi sao

\  a >
que habían hecho con nos otros l le v a r  a la s  personas directamente al lugar, jf con un 

reg istro  de documentos falsos» participaron directamente e fectivo s de e llo s  y también 

p o lic ía  femenina.

Más tarde supimos por la  prensa y escuchamos comentarios de que habían hecho 
del resto del grupo

simulacros de dsgKR detención/en d iferentes hoteles céntricos de Montevideo.

Unos días ¡¡laja después, casi todo el grupo —faltaban algunas personas— es trasladad^ 

en un vehículo grande, a l chalet donde ya a habíamos estado. Uos tuvieron

bastante tiempo a l l í ;  era temprano en la  ta rde . Esperaron determinado momento porque habí an
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cor,o detenidas en aquel luga na y el reste  da las personas va a se r detenida, aparentemente, 

en lugares céntricos de Montevideo. Entonces, an determinado día nos lle va n , alrededor 

de media mañana, a Maceiro, Cuadros, Sergio López , Sara R ita Méndez y a mí, a un lugar^ 

con custodia de armas largas --siempre de p a rt ic u la r— y a l l í  nos dejan. E llo s

habían comprado comida para hacer», y a l i  comimos. Nod d ijeron que esa tarde se iba 

a proceder a nuestra detención simulada, que tratáramos de esta r tranquilos porque

iba a in te rve n ir  gente que desconocía la  situación y que, por lo tanto , teníamos que ayudar
I ■ ■

a que todo se d esa rro lla ra  normalmente . Estuvieron ahí y d ijeron que la  detención se 

iba a producir a la s  cinco sIb x ír x íx k íík x . Un poco antes nos pusieron en una de la s  habita­

ciones in te r io re s , que no ten ía ventanas hacia afuera, donde e llo s  consideraban que era

sentimos
lo más seguro. En determinado momento, nwxgKKja una gran cantidad de sirenas y  an un enorme 

despliegue, tremendos golpes en la  puerta y  g r ito s , corno para hacer un procedimiento.

Luego entra uno de los o f ic ia le s  qfMjaxssjUla&xsmdel grupo que estaba continuamente con 

nosotros, como encabezando el p operativo , con otros e fectivo s desconocidos por nosotros. 

Inmediatamente g r ita  hacia afuera que todo estaba bajo co ntro l, pero dice que afuera hay 

e fectivos que están armados y que tienen ordenes de no t i r a r  pero que, como desconocen 

la  s itu ac ió n , debemos tener un comportamiento lo más tranquilo  posible y e v ita r  cualg ia- 

quier movimiento raro , porque pueden actuar por r e f le jo . En ese momento nos esposan

a todos.ttjf in c lu s iv e , al o f ic ia l que estaba =€on nosotros, E¡tta lo  vendan y esposan; hacen 

lo mismo con dos e fectivos que eran tropa, que también h&hxaH pertendeían el grupo esta-
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/?, una conferencie de prensa. Entonces, nos bajaren y nos hicieron s a l i r  Je adentre 

de a uno, caminando lentamente determinado recorrido estab lecido , pare volver a l veh ícu lo . 

Ceda uno de nosotros era filmado y  fo tografiado ,** según pudimos comprobar, por period is­

tas de d is t in ta s  nacionalidades, pues había gente con rasgos japoneses y otros de aspecto 

ele extran je ro . Había bastante prensa en ese lugar.
i

A p a r t ir  de ese momento, nos llevan a aquel lugar s it io  y luego, a un Juagólo, creo 

que de Instrucc ión , Ahí es donde se precede a la  presentación# de esas actas fa ls a s , 

por la s  cuales luego somos procesados algunos por el d e lito  de Asociación y  otros por

el de A s is ten c ia .
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.ÍT¡ ese momento, e íx  en el Juzgado donde 3̂tu v I í.iü s„ nos atenaio un funcionario , solo

en la  parte ce a t rá s ; no pudimos ver al juez ni v i ¡;c uUS .

xk»x»x>0ífl En mi caso personal, cuando é entre, ya o.-nrí.. resignado el abogado. j ¿ t r  atabal

de un anonado de G f ic io ix  : el coronel .ario r l -.Í’-íl. .  L a necnos se oroaacen oe esa Tormo.

Jadié pregunta sobre la s  actas porgue, in c lu s iv e , ana^s -,e i r  al Juzgado so nos ^.Ta plan­

teado que teníamos que aprender de memoria lo que a jc ían  ¡as actas . En mi caso personal, le :

d ijo  que s i bien |no iba a decir la  verdad porque ya sabia lo  que me habían bicho , que estaba

amenazada cíe muerte en caso de reve la r la  verbad¡ ‘tampoco iba a d ec ir una iXKn&srircx m entira,

ue lo único que ^riKííxxjsaiá&Ux podía hacer ere. guardar s i l  ¿ocio sobre eso. no iba a aprender

de memoria la s  actas y le s  pedía que rio me h icieran  preguntas soure e lla s  en el Juzgado porqu

no i ¿xa a contestar esas mentiras que decían a ll í .x á x x x x x  El trámite x fue no nacer preguntas.

A mí me dijeron que no me h ic ie ra  problemas porque estaca todo kekmíjex resuelto; lo que se

rea lizó  fue un trám ite adm in istrativo .

a
Cuando volvimos ese día , /algunas de la s  personas que entraron primero --fueron muy pocas- 

se le s  llegó a preguntar por cuál de lo s abogados habían optados . Alganos lo habían hecho 

por al abogado de o f ic io  ggft no m il i t a r . Creo que era el doctor Ar teco na, en ese momento,

pero no estoy segura. Repito que fueron muy (sksííx pocos.

Cuando yo entré , y fu i de la s  últim as del grupo» designado el abogado que

a ese
correspondía . Cuando volvim os/ai lugar kxe enxüMiitoí bulevar A rtigas , e llo s  plantearon

las situación  de que había habido un probleaaa y que la  gente que había designado al t  otro
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xiístg abogado tenía que presentar to m K ta£xp x¡ii renuncia y pedir que se le /  asignara como 

defensor a l abogado de o f ic io  m i l i t a r . Tuvieron que nacer desa nota y  entonces quedaron tam­

bién con el mismo abogado, que enrosa imuBNiuiinx era al coronel bario Rodríguez, a quien no 

conocí en ese momento , en mi caso í̂skxxx personal —y creo que x r á  también en el de los 

demás— sino en la  instancia  del Supreno Tribunal , porque nanea lo vimos en todo el período 

de detención ni fue nunca al establecim iento de rec lu s ió n .

Luego de todas esas in stan c ia s , un grupo de mujeres fuimos trasladadas al penal de Punta 

R ie les y  el grupo de hombres a l penal de L ibe rtad , otro grupo quedo en una situación  d is t in ta  

Fueron Margarita M ich e lin i, su esposo Al tuna, xxxaxx Enrique Rodríguez Larr E í.a ¡I i JO , SU 

esposa Raquel Nogueira ¥ y Eduardo Dean , los que a quedaren en el lugar mientras nosotros 

habíanos procedido a tasas todos esos trám ites ds procesamiento. E llo s  fueron procesados 

jgpgti&ntaxmentsmx a p o s te r io r i. Enrique d Rodríguez Larreta padre , que también quedo a h í, 

cuando fue procesado este grupo restante , 'también fue dejado en lib e rta d .

Quedaron s in  procesar , y en condiciones d is t in ta s . José Fel ík  Díaz  ̂(U C L'Ctliitu 1 0)1 I Id jui 1

venido en el grupo con nosotros y que unos días después de estar aqu í, en ese lugar

de Bulevar y Palmar, fue retirado  de la  habitación donde estaba el grupo, y Laura Anzalone,

.;ue también fue retirada del grupo , quedaron en situación  especial y  , posteriormente, me

enteré que fueron dejados en lib e rta d . Lo mismo, María del P i la r  Ñores tx ita ilá  Monteduliico

tampoco
y  su hermano , que tawJattfixxtaBilitáK/fuerün procesados . Las demás instancias fueron de 

estax modo. E llo s  plantearon que nosotros h íbamos a ser r con la  pena mínima



parax ta^KEiam îBffinxi^Dia îhainteaaiiitoixíQiacjísm el de lito  que se nos había adjudicado , y que 

iban a regular para nosotros el procedimiento de ¡a ap licac ión  de la  mitad ce la  pena3 ¡j¡o se 

por que mecanismo existente  o que se iba a uprouar * Aparentemente, la  acusación para no so tro 

que teníamos "Asociación" , es de tre s  años y medio y todos lo s demás pasos que debía seguir 

el procedimiento ju d ic ia l fueron enlentecidos . Cuando llegamos a la  t e t a r á  sentencia 

de primera instancia  fuimos tras lad ad o s al Juzgado y en una especie de audiencia puo lica ,
I ^

digamos* --que por* lo que yo sabía no era lo ¡iab itua l-- xa d xa xxtte  todo el conjunto de 

mujeres es recib ido en una habitación y se nos lee^ , a puertas a b ie rta s , ai el Juzgado 

donde había gente por todos lados --/¡osotros custodiadas además con los custodias a lx íix  

lado nuestro continuamente-- "*« sentencia ue ese momento por la  que se nos

acusa a s ie te  años y  medio o s ie te  anos, ante lo cual empezamos a pedir exp licaciones. Co- 

...éenza un g r ite r ía  por parte del fmminwauwimx. funcionario , quien va a buscar a otro fun­

cionario  y  comienzan a g r ita r  que x hay que firm ar . Cada uno en su momento plantea que 

quiere ver a su abogado; nos dicen que ios aoogaaos no podían esta r , que nacían avisado

que no podían estar y que a posterio r! nos ir ía n  a v is i t a r  al establecim iento . Dijimos que

el
en ninguno de nuestros casos x habíamos xxxxx siuo v is itad os p o r/ te  abogados y que r á x  

ni siqu iera lo conocíamos; que en su defecto, podíamos ¡jara hablar con el juez para 

porque se había dado ese oausxÉ cambio en nuestra causa, hos d ijeron que el juez 

no estaba y que no podía i r ;  que para eso estaba esa persona . La persona que estaca ahí

era un simple funcionario ; no era una autoridad del Juzgado. En ese mor.#¡reo, nosotros no nos
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notificamos y a posterio r! , por planteos ap p articu la res de que eso podía ser ca jete  

da rppr es a t la s , y>aoáwnx^KexaBriatneimxm reprocesamiento por desacate y no se que cantidad de

cosas ñus —no sucede nada de eso--» in c lu s ive  o;i fam ilia  va a haolar con ei aoogado , ,ua

!
era la única que tenía contacto con é l ,  y le  di cerque es algo que se ida a reso lver» que no 

pociís ser .

Cuando al año siguiente vamos al SuprarioxMiíiuxmx Tribunal s tenemos una audiencia publica 

donde id se fundamentaxxxbiqiiiixilixmjnium la  baja de la  pena en primera instancia  y somos acusa­

dos y , digamos, se decreta la  sentencia d e fin it iv a  de cuatro años y medio, y en el caso de 

R Enrique Rodríguez Larreta  h i jo » de cinco anos y medio. Cumplimos en el establecim iento 

penitenciario  todos lo s años de pena que se nos impusieron. SAgx D i je  que del grupo que 

había sido procesado había gente que había tenido una pena menor ; que era la  gente a la  

que se había acusado por a s is te n c ia . La mayorpa de esa gente fue liberada al año y algo de 

estar detenida y , en el caso de una de esas personas, es detenida posteriormente casi al 

año de estar lib e e  y procesada por otra causa y también se le s  agrega toda esta primera 

causa , con tocias estasxaKíiíxx acusaciones que, como determiné, eran fa ls a s .

¡lo sé s i puedo aportar algoxmxxx más sobre lo s nombres.
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S¿;fíL'-K.Í\K¡ÍSí:JOOTEür»iK (Ante la  pregunta de'! señor ,u " s i '  acerca de s i ie rente

tiene algún elemento xáx u.. y .o ry -r respecto a la  situación de

ciudadanos uruguayos ..es.', v-r s ' . t r  en la Argentinas teca responde:)

rué estuvieron con v ida , uue fueron o ■ ten i eos por los mismos . fnctivos que

:rc detuvieron a ni y al grupo retíante, que fueron jdiamxmxi claramente identificados, tanto 

-n .argentina como en Uruguay, fe parece que ese es el ?iaax aporte fundamental.

$Ante la pregunta del señor diputado Lorenzo Revira en ei sentido de si
l /

conoce los nombres de algún ¡ni 1 i car 'identificado, la declarante responde:)

_____________  Los nombres que en un ¡sJáHXjSjSí p rinc ip ia  r r á l r í  ae León Duarte, que los conocía

perfectamente, eran ti* Gavazzo, Cordero y Silveira. rostan oriente pude ratificarlos aquí,

porque no los conocía realmente. Gavazzc fue la persona que nos trasladó al Penal" de Punta

del que en ese momento era
f ie le s . Era muy conocido/diai Director del penal, el coronel Uarrabino. EjhxjMpixfe£ia-diBx@*m£áuKfi

2mx También ratifiqué el nombre düicmEX del capitán JorgexSuxH Silveira, porque era conocido

de -cea gente y en el Penal de Punta R ie les^  prácticamente lo conocían todas la s  detenidas, 

porque aparentemente, una de sus espacializaciones era la  detención e in terrogatorio  do muje­

res. El xxx&kxeí estuvo como encargado en el penal, vistiendo uniforme, donde se presentó y 

11 amo individualmente a un montón de gente, in c lu sivo  a mi, recordándome y preguntándome s í 

,/o lo recorgaba. Está claramente xitofcmfmKBSiáaisx compooóado pu . ora la  misma persona, be las
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xxxixx .-unas r c¡rsonas recuerdo dato; .o. re c u a r ■■ , luS KKK L'-y- Ü¿C\ CCU l !.¡. ] C .

(/'■.áte una prggunta del Ssfur Di,,uta :v ¡ra  acarea a-.; s\ r.:cuerda ¡os

soí renombres, la  doel a rant.- resacad

íífexriírfiísiíarlixs
be Gruguay nacía un grupojí/.ascanto arar

¿Á

oue estucar: , cargo nues­

tro . o-.: uenominaLan p o r/n taro  tlv tre sc ien to s , y en otros casos, por el so .-reno .-¡ora uí, osear;

C&>
em r̂ríro fiTgTrffgfffNv amx numero. Entre esa yante nacía una persona r:ee se cien-ominaba

j&kx Oscar y se rhx presentó corno medico en mi caso p a rt ic u la r , porgue tu v is o r io s  pro'.lemas

como medico
de saluci, yaax que s u f r í una gran in fecc ión . Esa fue la ce r  son a que me presentó/uno de los 

eres' uruguayos, que rae iba a medicar, el&k cosa que fx  efectivamente h izo . ;¡e mando un tra ta -  

üuiíia miento con inyectables y otiras cosas, después estaba lo que era la  tropa,¡sw

que tenían x tocios xmlamBHtamafar sobrenombres* 7 como celen , ¿rácu l^ , Pinocho, el Viejo,xxque 

era un sargento responsable de una de la s  guies guardias.

(Ante la  preguntada del señor Presidente acerca de dónde & ocurrió aso, s i

KHX en Punta R ie le s , en Punta Gorda o en el SIDE, la declarante responded I 

_En Punta, R íe les no e ra . Fue en el lugar donde estuvimos detenidas acá.

(^nte la  pregunta del señor diputado Lorenzo Rovira acerca de s i el traslado 

era solamente de local y los efectivos eran los mismos, la  declarante Kapa 

responde;)

__  traslado se produjo porque e llo s  manifestaron razones de seguridad y porque la



casa esteta v ig ilad a . Por lo tanto , no podían seguir manteniéndonos xxx a :f .7 pidieron el 

traslado . £ Los efectivos eran los mismos.

(Ante!la pregunta del señor Diputado Cantor; acerca de cual fue ;-l lapso ce re c lu ­

sión o secuestro de la  risÍK&x¡¡lx de el arante , en un lugar ce dueños A ire s , ésta responde:)

Yo estab lecí entre diez o doce u fas, en las condiciones en quy est?.¡-a era imposible 

determinan; s i e r^ sÜ Es i* * di ajo eia ñocha) lo que tra n scu rr ía ,

^XKíiXgxjí; (Ante la&p pregunta del señor ñ i‘'uta do Cantón acerca de si Curante el tiempo 

kke que estuvo recluida o secuestrada, había permanecido cor; les ojos vendados,

la  declarante responde:Q

_ _______ J $ í ,  señor.

x (Ante la  pregunta del señor Diputado Cantón an el sentido ni- s i esa misme

situación era la común a todas las xkx personas aprehendidas o .secuestradas

en ese lu gar, la  declarante responde;)

pare algunos,
_______También cubo tm momentos en que era posib le/bajarse la  venda, in c lu s ive  por el t e j í ->

C' que tornan puesto como vendq_, permitiéndolos una mayor v is ió n . Personal meóte, una vez, esían-

• r
do en buenos A ire s , me d ijeron que me sacara la  venda para poder lavarme la  ca ra , que estaba 

muy binenada. Había una pared y contaa e l la ,  una p ilo ta , Un efectivo  que se presentó como je fe  

de los argentinos, me habló y le  vi la  ca ra , y también pudo ver algunas cosas del wpi lugar.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Cántón acerca de s i la  cautela ce las auto*
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burlaba,

la  valida

dijeron

vuelta y

o -1 ue

be las Fuerzas Armadas argentinas era ■.sotante !nc-fidente- y su sce p titic  de ser 

puesto que los detenidos se sacaran la  venda cuando querían, la  declarante responde;)

__ No, porque estábamos esposados ¡¡acia a trá s .

(Ame la  pregunta del señorxIüüfSMXXx Diputado Cantón acerca de cuándo podían sacarse 

# la  declarante responde:)

__ En esas kkx c ircu n stan c ias , por (gd&Mpfttsxxx en el caso que me pasó a mí, que me

que podía lavarme la  cara. A sux vez, una persona no habló y me d ijo  que me c iera  

se presentó como je fe  de los argentinos. Xííxxxd L-.n el caso de otros compañeros, 

se les x!ümx« k hubiera aflo jado o porque había ciento que ten ía vendas no un te jido

en
entreab ierto . In c lu s ive , «flixitoxasdia/núes tro  traslado usaron LouKo-plast, pero para algunos, 

aparentemente no alcanzó y lesp pusieron a un tino box venda que les permitía v is u a liz a r  

algunas cosas.

ciuraate 1
(Ante la pregunta del señor Diputado Cantón en el sentido de si/xuKxntx su Ksjfcsií 

reclusión en Cuenes A ire s , la  declarante natía podido v is u a liz a r  a algunos funcionarios m il i­

tares uruguayos, ésta responde:)

__________________Pude ver a dos e fectivos que, aparentemente,aran de tropa, que estaban ajxisai

abajo, ióte Uno era ei sargentó Danny, símxxkk quien era encargado de los grupos de guardia y 

el o tro , una persona a quienxapataaHX apodaban Drácula. Pienso que era un e fectivo  de tropa.

(í^nte la  pregunta del señor Diputado Cantón acerca de cómo supo que eran uruguayos

i-

■ m 
■k



o argentinos, la  declarante responde:}

_______________ E llo s  se p re se n ta ^  como uruguayos y ademas, la  forma de hablar es b astan te  di-

ferente entre argentinos --porteños, asíapExXx específicamente — y uruguayos.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Cantón acerca de s i «s vio a otros funciona- 

k r io s  uruguayos, la  daKiarartái declarante responde:)

No, señor.

(Ante la  pregunta.de! señor Diputado Cantón acerca de s i la  mención a los funcio- 

h narios Sa S ilv e ira  y Gavazzox no es in flu jo  de una comprobación de la  declarante ,

sino una referencia de o tro , ésta responde:)

_________________Fue a través .de un pequeño intercambio de palabras que tuve con Caarte que me

enteré que esas/personas/éstaban ah í.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Cantón acerca de cómo pudo verlos Duarte, 

la  declarante responde:)

Según tengo entendido, cuando Duarte y otras personas fueron llevadas a rr ib a ,

,feente a otras personas
se le s  permitió sacarse la  venda. Huíso gente quaxse id e n tif icó  con su nombre. In c lu ­

s iv e , algunas personas del.grupo pudieron ver a G a t t i , que estaba a rrib a  y que bacía sido 

secuestrado prácticamente un mes antes que nosotros. Es decir que hubo otraxí'Ĥ [;iX[tixm5jfiíixdss®m 

gente que tuvo la  posib ilidad  de verlos personalmente* y hubo compañeros que pudieron ver a

Gatti en ase lugar. Xa J ig o  lo que realmente fue ; yo no lo v is ,  A quien v i fue a Duarte
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îaix¡aK¡nxKxmxhíecoiKriiísinitijciBSixmxBüKin con quien pudo in te rca s  ie r  xxax algunas palabras o fuá al 

que ívío d ijo  algunos nombres* Yo, ac¿L pude coni"v'0.^ar ó.-j -t  ma^as xmá id en tificac io n es .

(Ante la  pregunta del señor t i  otado Canto:': x so el sentido ■ ■ 'odría

tóxeÚK d esc rib ir  xx f x  físicam ente a ion funcionarios t i l v - i r -  '■■ cavazzo, 
/

a quienes/la declarante vio en te r r ito r io  uruguayo, ésta responde:)

xrrxífixmxnixrn

vv

\y.

t
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El mayor Gavazzo era corpulento, a lto , de cara pías bien redonda, blanco. í ’o sé s i

njv-
lleg a ría  a tener cuarenta años. El o tro , el capitán S i lv e ir a , j^ m ás bajo. En p rincip io  lo

conocí; tenía el pelo teñido de rubio y con ru li to s . Luego tenía su pelo n a tu ra l, que es cas­

ta ño. I  (Ante una pregunta del señor Diputado Cantón en el sentido de s i S i lv e ira  se

teñía el pelo , la  declarante responde:)

S í ,  señor Diputado, se xbkctíbx teñ ía ,

(finte una pregunta del señor Diputado Cantón en el sentido de s i el traslado de 

la declarante hacia el avión fue de día o de noche, e l la  responde:)

__Creo que fue de noche o de tarde, de acuerdo a la. referencia  que me había dado ese

efectivo  argentino.

(Ante una pregunta del sSSor Diputado Cantón en el sentido de s i e l avión pertenecía 

a las Fuerzas Armadas, la  declarante responde:)

_Yo estabacon leucoplast en los ojos y no veía absolutamente nada.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón sobre cuántas personas/Viajaron en

el avión, la  declarante responde:)

Estimo que serían de ve in ticuatro  para a rr ib a , o sea, nosotros más esa persona que

estaba en una s ituación  d is t in ta , que había sido detenida anteriormente en la  Argentina,

Ó)
que era fiaría  del P i la r  Ñores%/^demas'de los e fe c t ivo s , o sea de los o f ic ia le s .

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón sobre cuántos funcionarios v ia ja ro n ,
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la declarante responde:)

No les pude ver.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón sobre quiénes viajaban* 1$ ,declarante

responde:)

_Como fu i una de las ultimas que me pusieron en el camión, fu i una de las primeras que

me subieron a l avión y me sentaron so la . En determinado momento se sentó en mi costado uno 

de los e fe ctivo s .

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón en el sentido de s i la  declarante no 

hablñ con alguna de las persona y *  la  responde:)

Tenía leuco en la  boca; tenía leuco en los o jos, una c in ta  ancha y tenía las manos 

esposadas hacia a trá s . Es por eso que sen tí la sensación de que iba a e s ta lla r  por tener las

manos atadas a trá s .

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón en el sentido de s i  no parece contra­

d ic to rio  que ante un régimen de extrema seguridad, se le  hubiera suministrado,por parte de 

algún o f ic ia l ,  la i-nformación mencionada, la  declarante responde:)

D ije que era un funcionario argentino. In c lu s iv e , sobre eso tenflo más elementos

concretos. Me re fie ro  a l diálogo con la s  fuerzas argentinas*; esa información ya la  volqué 

en el ju ic io  público , porque para e llo s  era de in te ré s . Prácticamente todo el tiempo está­

bamos custodiados por fuerzas argentinas. En todo momento mostraron una sorpresa bastante

■ V 
..vi.

I
'A
i

-ii

!
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grande por nuestra detención y por la  situación en que estábamos. E llo s  muchas veces manifestaror

que no estaban acostumbrados a eso; primero porque era un grupo formado mayoritari ámente por

a
i  mujeres; y segundo porque,en ningún caso, nadie fue encontrado con armas y/nad ie , en el

lugar donde v iv ía , se le  encontraron armas. Para e llo s  era una situación totalmente extraña

la de mantener gente hacinada en ese lugar con esas c a ra c te r ís t ic a s . E llo s  lo fundamentaban

en que su p o lít ic a  de acción represiva era muy d is t in ta . Estaban acostumbrados a enfrentarse

con gente armada, porque consideraban que estaban en una guerra; lo  que hacían e llo s  era

apresar gente, pasar los primeros momentos fundamentales de interrogatorios y de obtención de

formación, y luego matar a la  gente, o matarla en los enfrentamientos. En los casos en

que realmente consideraban que no tenía sentido , los liberaban. Eran pocos los casos en que

mantenían detenidos. Sólo era con aquellos que le  servían porque era gente de importancia,

que los podrían u t i l iz a r  como rehenes. Pero s i no, su p o lít ic a  era muy o tra , E Les llamaba

esa
mucho la  atención que nosotros estuviéramos en/esta situación , por las ca ra c te r ís t ic a s  

que le  manifesté.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón en el sentido de s i puede haber habido 

alguna razón de sentimentalismo al haber suministrado la  referida  información, la  declarante 

co n testa :)

_________ No sé. La situación  uixqiie&nxtáhaoiiri , para e llo s , era un poco de sorpresa y desacomodo,

porque no estaban acostumbrados. In c lu s iv e , f í je s e  cómo sería  de co ntrad icto ria  toda la

a!
viíí
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situación que, como d ije  al p rin c ip io , había tres personan argentinas detenidas a l l í ,  e 

in c lu sive  los argentinos produjeron la  muerte de una de e lla s  en ese lo c a l. Obsérvese ouó 

contradicción. Por eso es muy d i f í c i l  que se pudda decir que fue un acto da sentimentalismo. 

Era una situación  que los desacomodaba de lo que era hab itua l. No quiere d ec ir que fueran 

muy d istin to s en su forma de tra to , porque pudimos comprobar sus actitud es,

SEÑOR PRESIDENTE.- Desearía que los señores Diputados xs concreten la s  preguntas que te s a n  

quieran form ular, o sea, aquellas que tengan relación con el propósito de esta Comisión, 

que es la investigación sobre personas desaparecidas en el Uruguay eh  y en la Argentina. 

C!:Ñ0R CANTON.- He respetado mucho su actuación e jerc ida a lo largo de los días laboriosos
?

de esta Comisión, pero en mas de una oportunidad me he encontrado con un sentido no d ir ía  

r e s t r ic t iv o , frente xix|a a la s  preguntas de los señores Diputados que integramos esta Comi­

sión . Pie parece que en torno a este tema estoy realizando preguntas a c la ra to ria s  a la  señora

yen la duda, ampare la palabra
que esta deponiendo. Le ped iría  al señor Presiónete que * t b H M  Itn ié m m ik l !dLÁ<{yklr¡d í é

de los señores  ̂ Legisladores,

SEÑOR PRESIONETE La Mesa entiende que s í .

SEÑOR CANTON.- Eso no lo  comparto.

SEÑOR PRESIDENTE,- Obviamente que no lo  comparte.. De cualquier manera, hago extensiva la  

so lic itu d  a los señores Diputados de que se atengan al tema concreto de nuestra in ve stig a c ió n ..

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón en el sentido de s i la  interrogante 

que le  había formulado el capitán S i lv e ira  sobre s i lo  recordaba no era co ntrad icto ria  con



todo el régimen de cautela que había primado hasta ese momento, la declarante responde:)

_________Se re fie re  a la  última etapa en que estuvimos en Bulevar Artigas y Palmar, en que

luego de resolverse nuestra s itu ac ió n , en los últimos días nos permitieron ve r, parque nos 

sacaron las vendas. In c lu s iv e , nos llevaron al fondo a tomar s o l, porque, según decían e l lo s , '  

estábamos muy "verdes" para ser trasladados a los lugares a donde nos iban a l le v a r . También 

pudimos id e n t if ic a r  el lugar donde estábamos. En esos días los vimos y muchas veces algunos 

de e llo s , en interrogatorios in d iv id u a le s , nos sacaban las vendas y se presentaban sin  n in­

guna objeción.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina con respecto a qué M  

elementos tiene la  declarante para afirm ar que León Duarte, Gerardo Gatti y Hugo Méndez 

no fueron trasladados al Uruguay, e l la  responde:)

_________ Porque no fueron trasladados en el grupo nuestro. S&mgmMprax Nuestro grupo después

logros, de arifignna una u otra forma, id e n t if ic a rs e , y también a esas personas que fueron 

excluidas las pudimos id e n t if ic a r . E llo s  mismos dijeron que habían quedado en manos de los 

argentinos.

I
§
■i--
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(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffarom* sobre s i e l avión que los tra jo  

había aterrizado en Carrasco, la declarante responde:)

_Mo puedo afirm arlo  en absoluto porque estaba vendada.

Hay algo más a** que quiero d e c ir . El ines pasado fu i citada , kn junto con 

otras personas, por e l gobierno Argentino para declarar en .el ju ic io  publico . Pienso 

que esas declaraciones , s i son necesarias, pueden e sta r a d isposición de xx esta 

Comisión o de la  Ju s t ic ia  uruguaya. Ademas, hay elementos probatorios de la  búsqueda

i
ind iv idual de mis fam ilia re s  en ixft la  Argentina, donde presentaron recurso de babeas 

corpus^ , hablaron con determinados abogados y fue presentada esa documentación. También 

estos elementos probatorios pueden ser obtenidos.

(E l señor Presidente m anifiesta que s in  duda seré de u tilid ad  toda la  

! a l a  Comisión
documéntacíón que puedan aportar / la s  d is t in ta s  personas re 1acionadas con

va l señor Se cre ta rio ^ -/
estos casos y  s o l ic i t a  a a la  declarante que haga llsqar/^ eT 'm ataria l 

ofrecido j

(Se re t ira  de Sala k la  señora Elba Rama)

(Ingresa a Sala el señor Herí ííafcx^x Mutti)

(E l señor Presidente aclara  que esta Comisión Investigadora tra ta  sobre 

los d is tin to s  casos de tafflpBsrraítfEiflmx desaparecidos en nuestro país y m anifiesta qu*e

A:v
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se va a entrar a considerar el caso del señor Eduardo Rxxax^x Pérez,

93

o  m z .

:;ER0R MUTTI.- La información que poseo, la  obtuve a través de terce ro s, '.'o fu i detenido 

en 1972x y lo  de Eduardo Pérez sucedió daspu's, en 1974. Lo que sé me lo d ijeron compañe­

ros que llegaron al Penal en esa fecha, -vuiínos cayeron y fueron detenidos z junto con 

é l .  No tengo datos de primera fuente. S í puedo informarles sobre cosas xhírxhxx an terio ­

res , porque a Pérez a lo  conozco desde la  escuela. Lo que sé es poco mas, pero s í  puedo

quienes
hacer re ferencia  a otros compañeros a través de/^Misjm puede conseguirse mayor in fo r­

mación. Sé que fue detenido y  torturado durante s ie te  horas,y que tenían deshechos el

d^ .
riñen y el hígado y que estaba para m orir, ‘SSftljiga le  tira ro n  unap|¿ag%% ele qas dentro 

del calabozo ¿  cerrado donde se encontraba) Ahí quedé el cuerpo de Pérez, tros compañeros

que estuvieron cerca dicen que estuvo varios días y que, in c lu s iv e , empezó a sen tirse

o lo r. El cuerpo no fue entregado a los fa m ilia re s . También sé que fue torturado dswt 

uno
delante da/aityiiiWHX de sus compañeros, quien x íx ík  vive en S a lto . Yo también soy de ax ahí 

La señora de Perez también estaba citada x para d ec la ra r, pero/rne informó que estaba 

muy mal y que no podra presentarse por consejo del médico que la  atiende.

Poseo otra información que me na la  dio otro compañero , Waldemar Taroeco, quien 

estuvo en e l hospital en esa fecha. Pérez fue llevado aítxhx a l hospital ■'■■'ilitar y estuvo 

en una sa la  --no se como se llama-- conde ponían a les incomunicados. "n c ie rto  momento 

le  sijEXfiixHex d ijo  a este compañero: ’̂ íoy Eduardo Pérez; tengo un h ijo  y estoy para m orir11

'Sí*í'j;'‘•Y
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aspu's vinieron y se lo  llevaron de nuevo, Ln el hospital M ilita r  se negaron a atenderlo

■:yr\ae aparentemente no ten ia s a lid a , ntoncos so 1c volvieron a l le v a r .

La primera parte de mi declaración no la  comunicó Franklin  I n e t t i .

Forras La rra1de
(Ante una pregunta del señor Diputado/ííafíswsni sobre s i conoce el dém icilio  

de esta persona , el declarante responde:)

Ll es de Raux Paysandú, pero creo que x ixxa vive en Montevideo.

, io tengo más para inform ar. Lo que s í  puedo decir es que esos dos compañeros pulden

comunicar qu1én_es mas estuvieron cerca de Pérez, Ln el Rk r í Penal de Libertad estuve

en un pxxaxáx piso donde k iñ x  c ircu laba poca gente, en el segundo p iso . Generalmente, la

¿a-
gente nueva iba a otros p isos. A quienes conocí de esa tanda *fue¡fllj/esos dos compañeros 

que he mencionado.

(Ante una pregunta del señor Rxmaaix Presidente sobre s i concretamente

el señor Pérez era oriundo de Sa lto  y el declarante lo  conocía de toda la

v id a , éste responde:)

_____ Así e s ; lo  conozco desde la  escuela.

pregunta
(Ante unatfj}xagK¿na del señor Diputado Porras Larralde sobre si conoce a i f  

algún otro nombre relacionado con este caso, que no figure  en la  l i s t a  que 

posee la  Mesa , el dfflEttaaxmx declarante responde:)
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______ _;M que ustedes han citado a declarar a More! 1 i  3 a C a s te ll in i jraxfcx y a Üdith

¿ d l í  io  ¿y/*
C a s t i llo . En Sñlto hablé con M o re llíjjf  declarar porque

saben algunas cosas que solamente son re fe re n c ia s ,^ ^ ír iia v  otros compañeros de Montevi­

deo que tienen información de primera fuente. e parece que Tarocco e In e tt i son los 

compañeros que puedan dar una versión más amplia, '¡erque cayeron junto con Derez.

(Ante una pregunta del señor Presidente Kjak sobre s i xx estas dos 

personas esta rían  dispuestas1 a declarábante la  Com isi'n , e l declarante responde:^

______ Si son c itad as , por supuesto que s i .

al

(E l señor Presidente manifesta/sít declarante que el no fue c itad o , sino que 

vino xoititwiteiwxmíí voluntariamente a la  Comisión, safhmdfflfifliKK ante lo  cual e l declarante 

responde:)

1 '*' í:1''



101

OüG¡3|

t eya / í s i t e r c .i .s .s .p .d .
$

Yo iíie habla ofrecido, a través del fori.iuIii.riu, u venir a dar los ¡ocus datos

que ceu¿̂ u *

Quiero también precintar si es necesario que rengan esos co:¿‘queros que poseen
nos

datos parciales --inclusive más elementales que los míos-- porque se/asE presenta un pro­

blema económico muy grande, ya que venir desde Salto cuesta N$ 2.000. Quisiera preguntjar 

si es ¿osiblej, que, en caso de que ellos e h x  tengan que declarar, podría venir uno solo, 

que traería una declaración escrita de los restantes.

De todos modos, pienso que ¿bT infomacion/ laS Comisión puoue encontrar^] más
Castellini

en Montevideo ^ue en la gente de Salto, excepto en el caso de Griseida /CdñJíñiiñI , porque

lo torturaron delante de ella.

(El señor Presidente manifiesta que,^or prescripciónn médica, la señora

Griseida Castellini, compañera del sefior Pérez, no puede por el momento nacer declaraciones)

(Ante una preguta del señor Diputado délo Santa MáiüíX Marina en cuanto a su 
declarante

si el/fflflflggK puede precisar aproximadamente la feclia en que estuvo detenido Eduardo 

Pérez, E±xásE3dtax éste responde:)

JFue en 1974, pero no puedo precisar la feciia. Los compañeros de que Hablábamos
Recuerdo

creo que, sí, conocen ese dato./ EiiMdNiíHdiáMáK las cosas queptásjme tocaron; afectivamente, 

sobre todo teniendo en cuenta que éramos amigos; pero las MWSÜM feciias no las puedo

retener.
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No sé si ya manifesté algo que me parece importante, Bn una oportuiaidáu, Franklin

Iuetti expreso que Gavazzo era el responsable de la muerte de él. Dijo que cuando le tiré 

la granada en la celda, éste manifestó;"Aquí tienen un ejemplo no le pt

pudimos sacar nada", o algo así. Estaba "caliente1’̂/para

decirlo en términos comunes -- porque no había podido obtener información de él. Por esa 

razón a la ligaran HtanxqMBXBx otros que estaban juntos,

(Ante una piqgunta del H í m  señor Diputado Cantón, el declarante responde:)

______Como expresé, eso lo dijo Franlclin Inetti, en el Penal de Libertad,

(Ante una ptgunta del señor Presidente en cuanto a si el declarante manifiesta 

que la muerte del señorRS Pérez había tenido lugar en el Penal de Libertad, el señor íúitti 

responde:)

______ No, eso no sucedió en el Penal de Libertad.

mas, habría sido en S£HS el E lg_ de Artillería, aunque eso no está muy claro).

SEÑOR MUTTI.- Podría agregar que en abril de 1973 me sacaron de vuelta uel Penal y me lle­

varon para interrogarme acerca de Eduardo Pérez. uso sucedió durante todo el mes de abril

(El señor Presidente manifiesta que, según X & M  la información quxjassx que posee-

de ese ario y fue en el 9 - de Caballería, Había venido la abogada y me nubla di crio



que la OCOA tenía interés en interrogarme sobre Eduardo Pérez y sobre su conrp adera.

(Se retira de Sala el señor Autti)

(Se suspende la toma de versiónKa taquigráfica^.

(Es la hora 11 y 53)
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Com:inion Investigadora 
sobre ¿ i ,uación de Peu 
sosas desaparecidas y 
te caos que la tío t i  varón

ACTA N o. 19

E!n Montevideo, a los veintinueve días del sos de ju l io  Oí 
novecientos ochenta y cinco* siendo la dora diez y cinco 
se reúne la Comisión Investigadora sobre Situación de de­

saparecidas y..Hechos que- -la -Motivaron, de la Cámara de íc

í i  rm l o s ,

r  na .i: De -  
c'*e rentan

ASISTENCIA. Concurren los señores Represenianies miembros, Mario 

Cantón» V íc to r.Coy taz zq, Francisco A.Forteza, Nelson Lorenzo Rovi­
ra , Edén Meló Santa Marina, E l is a  Porras Lar m ide, Víctor Va i i  la nt
y A i f  redo Zafia ron i . -------— :----------------------- ----------
Faltan, con aviso, e'lseñor Representante Edison H.Zunini, y sin  — 

aviso, los señores-Representantes Hugo Granucci y Oscar López 3a-
lestra . ------ .-------- ;— ------ .-------- -------------- -— ----------------------

Preside en forma :"ad hoc" e l señor Representante Forteza, actuando
n Secretaría 1̂ funcionarlo Martín García Nin.---------■---------- -----

ASUNTOS ENTRADOS. - Se da entrada a una -comunicaclún"de" la  Cámara de 

Senadores, adjuntando las palabras pronunciadas por e l señor Sena­

dor José Germán Araujo, con fecha 2 y 3 de los corrientes, r e la t i­
vas a presuntas violaciones a los derechos humanos ocurridas en e l
p a ís ,-  Se agregan a estas actuaciones,--------------‘---- :------ ----------

Es recibido e l señor-Benjamín Liberoff, h ijo  del*doctor Manuel L i­

be ro í f ,  cuya desaparición, ocurrida presuntamente en la República

Argentina esta Comisión investig a .——  -------------- -—  ---------------

E l mismo proporciona; en forma detallada elementos informativos de 

los sucesos ocurridos en la oportunidad en que su segór padre fuera 

detenido, a s i  como da cuenta que en la fecha, se incoará ante la

i



dadanos uruguayos desaparecidos en la República Argentina,------- '
igualmente se resuelve continuar con e l  estudio de los casos de 
desaparecidos en e l Uruguay, en la medida que se cuente con mejq, 
res elementos de ju ic io , indicando en ese sentido e l señor Re­
presentante Lorenzo, que responsables de la empresa automotriz 
"K ilton" le han manifestado in terés en esc larecer e l  alcance de 
su gestión en e l  caso de la desaparición del señor Juan Amé rico

Se encomienda a l  señor Representante V aillan t, re a liz a r  las ges­

luggo abocarse a su consideración.------- - - - ----------------------------
Finalmente, se resuelve que para la próxima sesión se convoque a 
te st ig o s  ofrecidos sobre la  desaparición de ciudadanos uruguayos 
en el exterior, de acuerdo a las posib ilidades que la Secretaria
encuentre para su convocatoria,------- -—— -----------------------------
Siendo la hora, diez y tre in ta  y cinco minutos, se levanta la se ­
sión , labrándose para constancia la presente, que firman 'los se­
ñores Presidente y Secretario  de la Comisión.--------------- ---------

Soca

tiones pertinentes ante e l Municipio de Montevideo, re la t iv a s  a 
los trámites de transferencia del automóvil del señor Soca, para
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SOBRE SITUACION

Y HECHOS QUE LA MOTIVARON

(Sesión del día 29 de ju l io  de 1085}

SEf-íOR PRESIDENTE ( Forteza) . -  Esta abierta la  sesión.

{Es la hora 10 y 5)

(Entra a Sala el señor Benjamín L ib e ro ff)

Esta Comisión investigadora esta estudiando la  situación  de los ciudadanos

uruguayos desaparecidos en el e x te r io r . Se nos ha comunicado que usted tenía in terés en 

hacer declaraciones con respecto al caso del doctor Manuel L ib e ro ff , Le solicitam os que 

previamente nos dé su nombre.a efectos de que- conste en la  versión taq u ig rá fica . Le ce- 

demos el uso de la  palabra.

SEROR LIBEROFF.- Mi nombre es Benjamín L ib e ro ff y soy h ijo  de Manuel L ib e ro ff , que 

desapareció, de acuerdo a la terminología que se usa, en la  madrugada del 19 al 20 de 

mayo de 1976.

Mi padre había sido detenido en el Uruguay el 12 de ju l io  de 1973¿So lo lle v a ­

ron de mi casa en la  c a lle  Camino Carrasco 4769 y oamaneció detenido hasta el 7 da no­

viembre, en que fue expulsado del país porque era ciudadano argentino, nacionalizado 

uruguayo. Nunca se lo pudo ver y tampoco, en ningún momento, se había abierto instancia  

ju d ic ia l o, por lo  menos, comunicado ninguna instancia ju d ic ia l contra é l .  i

Se radicó en la  Argentina, donde revalidó el t ítu lo  de médico que había obtenido
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a¡i el Uruguay, y e je rc ió  como medico. Estaba t r —ajando cono médico y, a ‘^ irc io io s

de] año 1576, se autodiagnóstico cáncer, cosa :;no fue confirmada'y posteriormente fue
/

operado en la  Argentina a p rincip ios de ese ano.v Cuando estaba co n va le c ie n te , de 

acuerdo al testimonio que tengo de mi madre --que fa lle c ió  en el año l n7—-  y de mis 

hermanas, que estaban en el dom icilio  de la  tá.% c a lle  San Martín 2613, en Sueños Aires 

aproximadamente a las dos de la  mañana ingresóxfcft violentamente un grupo de unas

tre in ta  persogas armadas. Inmediatamente procedieron a encapuchar a mi nadra con un

poncho que el tenia y que normalmente u t iliz a b a . A mi madre y a mi hermana las re tira ro n

del cuarto y las colocaron en otro . 3Hnx¥ Dentro de

ese grupo había algunas personas --cuyo numero e lla s  no pudieron darme exactamente-- 

que hacían referencia a hechos ocurridos en el Uruguay con anterioridad y , p a rt icu la r­

mente, u t iliz a ro n  repetidamente una fra se : "Te sa lvaste  una vez; no te vas a sa lva r

otra"A  El procedimiento duró aproximadamente cuarenta y cinco minutos a una hora. Du­

rante todo ese período procedieron a cargar en dos camiones que tenían en la puerta todo 

lo que había en la  casa , y posteriormente se re t ira ro n . Entre las cosas que se llevaron 

estaba todavía documentación, por lo  cual fue bastante d i f í c i l  para mi madre y para 

mis hermanas re a liz a r  la  denuncia ju d ic ia l pertinente , sobre todo en la  situación  que 

se v iv ía  en ese momento en Argentina, que es por todos conocida. De todas formas, 

hermana mayor, Adriana, al día siguiente de mañana fue a la  Comisaría del barrio

a efectuar la denuncia. Ségún me d ijo  e l la ,  en el cuarto de al lado, per una puerta
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ostensiblemente a b ie rta , vio a uno delitoKrrxr.:n/xaxtirixk grupo que habí: l a r t i c i  nado

la noche an terio r en el operativo.

2a&¿s?5TOfíiicintO', rejis hermanan pidieron a s ilo  ' ojo daciones Unidas y , merced al 

apoyo del gobierno de Suecia, sa lieron cié’ 1 a r re -o n t i o o. L o r. i s mo o c u re  i n ' es t * l~ ‘

con ¡■■■•i madre, aunque fue una situación  mas cómeleja, cerque e lla  era ci¡Bedano árpen­

le
tina y , por lo tanto , no podía pedir a s ilo  en su o~ís. 31 gobierne sunco/concodió una 

visa especial y v ia jó  primero a B ra s il ¡í d onde ,a llí s í ,  pidió a s ilo  y lucro se trasladó 

a Suecia. Previo a su sa lid a , xbbüixsix realizaron diversas gestiones, in c lu s ive  con el 

entonces d irigente de la  Unión C ív ica  Rad ica l, Ricardo B a lb ín» quien las lle vó  a hablar 

con el general De la  Tea, a pesar de lo  cual nunca oudimosxih obtener ningún tipo de

J
información respecto parade íreJ^ s te normen te , personalmente hice algunas gestio­

nes directamente con Amnesty In te rn a tio n a l, ante el Parlamento de la  República Fede­

ra l eía Alemana y con parlamentarios de In g la te rra , sin  que tampoco pudiéramos obtener 

ningún tipo de información al respecto. El caso también fue presentado per apoderados 

míos en la  Argentina ante el gobierno de ese p a ís . Yo también personalmente lo  presenté 

ante ¡si el gobierno argentino, s in  que hasta el momento se haya brindado ningún 

tipo de información sobre el paradero de mi padre y su s itu ac ió n .

L
Esto e s , en s ín te s is , todo lo  que puedo brindarle  a la  Comisión como información 

sobre este caso.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Uovira en e l sentido de s i los

:y>.
'i

:S-
4.-i.''-■ :,¡l
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fam iliares que estaban enxBxaxiitisnBnte en la  casa en al momento de la  detención pudie­

ron id e n t if ic a r  a algún m ilita r  uruguayo o a alguna persona conocida, el declarante | 

responde:)

_________ Anteriormente manifestaba que ni hermana id e n tif ic ó  en la  Comisaría a alguien

que había participado en el operativo. Las únicas referencias concretas que tenemos son 

las siguiente^. En primer lugar, el acento de algunos do los que pBiwbimipOT’Knxanmafl’x 

formaban parte del grupo era notoriamente uruguayo, porque es d iferente al de los nor­

teños, o de los argentinos en general. Una parta del grupo tenia acento uruguayo. En 

segundo términobtenemos eso que mencioné anteriormente en el sentido de las referencias 

c la ras que h icieron a hechos que habían ocurrido en Uruguay, como ser fra se : ,!Te 

sa lvaste  una vez, pero no te vas a sa lva r o tra" .

(Ante una pregunta del señor Diputado V a illa n t en el sentido de s i a través 

de personas que estuvieron detenidas en Argentina,y posteriormente rorv-m-re ron su

libertad^nunca tuvieron información del doctor L íh o ro ff , el declarante r-'-sponda:)
'"'b tener

_______ Desgraciadamente hasta ahora no hemos podido/Xxxxx ningún elemento r. ninguna

información por ninguna fuente, con relación a mi padre. Los ind ic io s que hav ron muy 

menores y no acreditan veracidad. Por eso ésta es una situación tremendamente d i f í c i l  

para nosotros, puesto que no hay ningún punto de apoyo.

Si el señor Presidente me permite, al mismo tiempo q u is ie ra  hacer mención a unx 

un hecho que corresponde, de alguna manera, como ser la  pérdida de ciudadanía da mi

V '
:ÁXv
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t i  ansie que, de alguna manera, debe- e x is t i r  uno forma de restab lecerla  legal menta. La

ciudadanía le  había sido concedida y posteriormente, s in  ningún tipo de procedimiento

momento de r e  y- U:o in vestig ac ic
.■judicial, se le re t iró . Por lo tanto , cor. s i: . .r-   ̂ \ /xxxxxx-xtxxxxx^ d ir ;. tonersa

presente que m padre es un ciudadano legal uruguayo. En algunos otros casos ce ha

padre, que fue Jasaeba por decreto, Ese es una situación totalmente irreoulervxpsnstMR y

rectificad o  o corregido la  situación irre g u la r  en que se encontraban algunos otros c iu ­

dadanos uruguayos nacionalizados.

vJ;

;*/A

k¿yfe-
í¡
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j,:... t- la. pregunta del a : ;or .• r :,i a • P . , ;i t  .-. •....„■; /.• ce s i el ..-. 

a'iüü;: otro fa m ilia r  i:'¡ie ió rvr .*'i■.u;. .... : i ^ n c .  1 / in isto ri

X sesee respO1 ii d e n )

____________ ai oí d íi do noy se va a r¿¿c.jr u.¡a pírxítxmxtfomán voncitud  en torne a i a o..vulu--

r Á  da . i . ; :,c  í.¡ue se le  debe hacer a mi paer-. ¡Uno. e-.- naesr sa lino  la  r y  ¡ , , .secación 

la  ley
r 1.. o i . :a r . con/s¡)iXidJícixiB3:a de am nistía. un. resp^rce ;.,ta otra s itu ac ió n , col avía n¡..< namos 

¡seno . o .ti anos, porque na habido una instancia  ju d ic ia l un peco d ificu ltad a  y xtixsiKguxRifi 

íüs ŝkiíx ademass no esta Eatófcfcíí c la r if ica d o  el ,.roo : ..I, ij.eto que se va a u t i l iz a r .

jji'.ntc la pregunta del o c n o r  i> ¡p- a cace- va lí i ... >.  ̂ en o i sen tí cío ce que bienes 

debían devolverse, el declarante r^spuiidt:}

_cua 11 do fue de t en i do» Kain̂ eiiiíica e n ¡¿ 1 i.,_s o e ju l io ,  1  ̂ fue s us t ra ico un auto y o t  ras

ntrteueneias. til a i auto, en p a rt ic u la r , fues v is to  Hor castig o s, en lu7ó, en la  tase Aerea

-u ’̂ Liüiro ai cri îjiiee de ciudsutm¡a,
( t i  señor Presidente señala gue/no está absolutamente seguro, ;J jro erre que 

en esos casos, la s  resoluciones ¡sxxxuxa se, curse por interine ■ui c c¡ e 1 ¡-/i ni s cari o 

del In te r io r f  • cuLduíututo tu ôô xí otc-ĵ u <l̂ z&£o s a a  ^
i t" cdtetitte ¿u  o*.

*áU*-
x{d l seíior diputado doriaczo hace una r r f  .r .  ole a la  documentación de la  ta rta

e ciudadanía, a lo cual o i serio rj t z  Pros i dente añade «ue 1 Ü ts ;¿-XU l i £ ÜQ yür

u G c r s t o  cJb !  3 ü  cí¿  úCc-u;jr^  1^ 7 j 5 ¿jUi LciiVáü¿ctí¿ c iu u d d d i t is  u ru - ;U ¿ iy ü j

'.yt
ye,
í\
V
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.....  L í.■ u .ü i'i'.S e  ¡¡izo efectivo .:1 7 de ... v.' . .r _ .

{i'ÁVCc la  rjyZ..'Cc ; i S_:¡...,r i . „.. ... ; . vi i" . i'i ..i ........

C U d l o r  ii 1 ¿i ::id  P C C  w . i  i:.- : i vj .j .. : i .. - O ! tí CU i i ■_ j"/¿f .a  ! .

■ira U; i Aüdge lote1, oe 1o 71, CjiiTti 'ui¡t di'.... ¡.... r . .'Ciernas ... re ... es c.,...';C;: co íijc i"

uno
,u • era/ce los primeros autos ,;uc tenía intercomunlcec^r con la  casa, in c lu s iv e , 

su íXakk momento, suscito polsínicas en cuanto al uso soi :.v¡s..rcoi¿iunicador. ó:.su.. te stig o s , 1 

A  capitán que iiizo el operativo en ¡ni casa ora quien ¡ncscenorífisnte u tiliz ab a  auto,

(Ante la  pregunta del señor Diputado uorerizo Aovirax en -M cuanto a 

s i se sane el pískíIíKíSíí nojñijre c~í íiiíaiíx cap itán , el cocí arante responde:)

_______________ ¿xüx Lra el capitán Aguirre.

(Ante la  pregunta del señor Presidenta en xrtix&toiimfi, cuanto a de qué 

repartic ión  e ra , el declarante responda:)

_______________ N#*1 sabría d e c ir le . Oreo que el o per a-..a en el cuartel en que ¡ni padre peni; ane­

ció detenido, en el kilómetro 14, no en la  escuela de Armas y S e rv ic io s .

;OK P&ESIDENTE.- Si los señores Diputados no desean formular más preguntas, agradecemos 

la  presencia del señor kx&KxktoKK« L ib e ro ff en esta Comisión,

(Se re t ira  de Sala el señor benjamín L ib e ro ff)

(Se suspende la. a t o  toma de versión taq u ig rá fica )

f t s  la  dora 1

j7

h
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Comisión investigadora sobre 
Situación de Personas Desaga 
recibas y Hechos que la Moti 

varón

ACTA No. LO

En Montevideo, a los cinco días del mes de agosto del  ano mil 

novecientos ochenta y cinco, siendo la hora diez, se reúne la 

Comisión Investigadora sobre Situación de Personas besaparecí
i

das y Hechos que la ¿fot i va ron, de la Cámara de Representantes 

ASISTENCIA. Concurren los señores Representantes miembros.Ma­

rio  Cantón, Víctor Cortazzo, Erancisco A.Eorteza, Nelson Lo­

renzo Rovir^.Eden Meló Santamarina, E lia s  Porras Larraide y

Alfredo Zaffaroni. ----------------------------------------------------------
Paitan: con licen cia , e l señor Representante Granucci;con avi 

so e 1 señor Representante Zunini, y sin aviso, los señores Re.

presentantes Oscar López Baleetra y Víctor V a illa n t .------------

Preside en forma TTad hoc", e l señor Representante Eorteza,ac­
tuando en Secretaría e l funcionario Martín García N in .---------

Abierto e l acto, ingresa a Sala la señora Beatriz Castellone- 

se de Mechoso, esposa del desaparecido Alberto Cecilio  Mecho­

so Méndez, quien realiza un pormenorizado relato de los acon­
tecimientos vividos en e l momento de la detención de su espo­
so y toda su fam ilia , a s í como de las gestiones que más tarde

re a liza ra , tendientes a dar con su paradero.-----------------------

La señora María del Carmen Iv&rtínez Addiego también vierte  su 

información sobre la desparición de Hosé Hugo Méndez Donadío, 
y la señora María Angélica Cáceres de «folién, se re fie re  a la  
desaparición de su hijo  e h ija  p o lít ic a , Mario Roger fo lien

Cáceres y V ictoria Grisonas Andreakjuste de «folien, respecti
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i JS Ií j i i  í K VES1 IbAoüKh ■> Ú 1'n', L aí i w-ib.M.‘. . ,, c. . L1.... 
Y Y,VMS QUE LA i ' . ü T I V , .

;líA.'L 1 l Y i L;; i L (To rteza) .-  Es t í  i .re.-.. 1 a s ■■■'Ab..

(Entra a Sala la  sonora t o a f r i üe Macnosa)
____La Comisión Investigadora soore situación o,- personas desaparecidas, esta

considerando los casos de desapariciones un ciuuacanos uruguayos en la  ArgantinaK.
ó im ZJtUry^JL,

Le cedemos la  palabra a la  xxkh señora cíe Mecnoso,

f&rtZ ¿ I í 'tíM-O
c lYíüka Cb MECBÜSQ.- Me llamo Beatriz do -.seboso y soy com, añsrij de

;.lnorte Mechoso.

ni marido fue detenido en la  vía . ú 1 ico i Eó de setiembre da l:'7o . más o

nanos a lax  una y cuarto o una y «xaiix ve inte . Larca las tres llegan a mi cosa 

allanamiento

y nacen uri/iiXXXXtiXttXtfKXtf presentándose como p o lic ía s  uruguayos y argentinos. tífóXXXX

baXbáyítldüIiíjí Eran cerca de cuarenta personas que vestían de p a rt icu la r j  entraren

comunica ron
-or ..1 frente y la s  azoteas. Mo/ krkkxxxxx que na Lían • . c.nido a mi espeso, ,ue no íe.o

asustara 3 ,uo iban a tsüar .;ac r o/. , r  i. *. .. : : .  Revolvieron lodo se dijeron
pííM-tyc

urau_: bti-ídéjO que v ia ju r  co. ¡ .. i i js  .

.¡ue afrentara cosas de los ¡si ch iq u ilines y mías/ .. ..■ uní n:a llevan o u.. coc.íc; ^ ..v ah .',” 

.. .ertaaú nasta una dirección que oes cor. o zoo. ..os o í— .i un í. r pegunto ■*« ¡> ■ ,,¡aP‘i uo •

.iOS llevaron el 2b. In s is to  preguntando por. mi rarieo  y ¡¡a. dicen que me pue.je tranqui­

le  -,ue a lo mejor me lo dejan ver. Lasó el i t r ..c,¿, -creta ron no rita 1 menee. La Kar:.ona
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|/ífE :e  lo dijéramos a 51 quo ¡l.-,: a ve!'.i a * ,  '.ao-'i.

vmdte una pregunta del señor . rc^i >c..rc. ■■j- quien naUm u ic■<>o t;.j>  ¡a

declarante responde:)

i
_______ Uno de los p o lic ía s  uruguayos.

(ante una pregunta del señor uiputauo co rtado  acerca de s i ese t.roceüi- 

mi arito había sido realizado üéíux en d  L-ruguay o en Argentinas la  decla­

rante responde:)

_______ Ju i Bluenos A ire s , Vivíamos en la  c a lle  Mi ra l les ¿ «.'>:• a l 65. t i £7, cerca ue

las cuatro de la  tarde, nos dicen que vamos a tener au una v is i t a  y aparece mi ma­

rido . ríe dice que la  persona que lo detuvo fue el mayor Cavazzo, que fue el que 

rea lizó  el procedimiento en mi casa.

(Ante una pregunta del señor uiputauo ¿afiaron i acerca de quien fue que le 

expresó üísa que nabía sido el mayor davazzo, ¡a declarante responde:) 

_________Ae lo d ijo  mi esposo.

Estuvimos más o menos media ñora con e l .  Ese mismo m ilita r  nos nabía dicho 

que tratáramos de e le g ir  entre irnos para Suecia, para el Uruguay, o quedarnos en 

Argentina. Con mi marido decidimos que u¡e v in ieran  para acá con los c ni eos, que 

tenían se is  y ocho años. DespTTes nos llevaron y nos hicieron aprontar d¿ nuevo las
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v ia je  pues él iba a hacerse pasar ,;or mi esposo.

(Ante una pregunta del sa iu r diputado ¡.  ̂ .> .urina acerca Je Áttv< cuando 

dice

íia la  dec1arante/xxxxx&<XK¡sx¿(A:.se ..u:.ur , - quiten se r e f ie r a  ésta responde:)

A üavazzo, pero en ese entonces ¿o  no sa -ía  :;uo era tjavazzo. . .e n

tL-Sj-uás, al e sta r acá cuando me traen para el uruaua^.

__ i./-u!te una pregunta d, 1 sanar ^ipucuoo cx.’íu \.¡U u ¡ .urina socra ,,i Gavazzo

v ia jo  con la  declarante, ■jila responde - ¿

_______ S i ,  con la  documentación de mi mari do.

i Ante una pregunta del señor oiputado ¡; icio o anta .tari na en cuanto a qué 

línea de vuelo e ra , la  declarante responde:)

__________ Era üxaüitxiáx vuelo común ue pasajeros.

Venimos para acá, nos oejaron oeno días en un cuartel a los coicos ¿ a mí, 

casta que terminaron los procedimientos en la  Argentina. En ese entonces, le  pre- 

¡¿unjjio a esa persona que me t ra jo , quién es Gavazzo# _ me contesta que no lo conoce. 

A los (.-ocos días me entero que es é l ,  cuando aparece un comunicado en octubre de

iíA/d diciendo que hablan becho un operativo en un chalet de

(Ante una pregunta del señor Diputado üortazzo respecto a como se entera

que esa persona era el Éayor Gavazzo, la  declarante responde:)

• *\
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.Porque el comunicado hablando ;.:er£o:¿al¿..ente en te le v is ió n . Ls la  n:i3ii¡a

persona que fue a n¡i c a p  y $u3sgx que uctuvo a mi maride, 
la  manifestación

{Ante/MKXXfeXftgMHiK del señor diputado ¿affzron i ¿n el sentido de que la

pero
persona que acompañó a l a  declarante era .uvazzo y cuando esta le pre­

gunta quien era Gavazzo el le  dice que no le  conocía, e l la  responde:)

--------- £r¿'un momento dado le  pregunte quien era el s. i'ior Gavazzo que ¿¡adía detuni"

uo « mi marido y él mismo me d ijo  que r¡o lo conocía, ¡e spues me ai cuenta que era 

di cuando nabló en te le v is ió n .X

Estuvimos ocho días en el c u a rte l.

(Ante la  pregunta del señor .diputado Cortazzo acerca de s i cuando detienen 

al esposo de la  declarante en el domicilio cá. ¿uznos A ire s , e lla  ¡-ucee con­

versar con é l ,  siempre ^ajo la d istoc ia  ce uianos lo detuvi :nv .¡, ¡c ,misma 

responda:)

__________Nos dejaron solos.

i
(Ante la  pregunta del señor u i petado Cortazzo respecto a s i el a. nu 

le cabía brindado ninguna información e x í  confidencial* la declarante

responde:)

-1 i ¡ rc u i j  v

a uno de mis
perqué los coi qu ilines lloraban mucco. ¿PÍ b,l estuvo ;.m.. ¡ a n d o / .mijos di

\v.V
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c ió . col . Hue a p a r t ir  de ese noeento ii.a •' r  -i en;¡i, re de la  c;: .< ,

(, .Vite’ una pregunta del señor iiipútrido • l .rea de si tampoco 1 ...

¡¡aLTa dicho dónde bahía estauo :•. c.... i .. .s.:s c ía s , la  d cc la rj;i Le ne..r e .'.e .;)  

_______ W*  No.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si había tenido alguna n o t i­

c ia  de su esposo, X8NHaKKXn&ri££ y s i no . ..Ta mantenido contacto con

o preso
ningún uruguayo que hubiera estado asilado/en Argentina, la  declarante 

responde;)

_________ J ío , nunca . Yo fiui cuando fue la  Comisión a sueños á ire s  en 1: 7'3 a nacer

la  oanuncia, pero no pasó nada. Aquí también nica la  denuncia, estuve en los M inis­

te r io s , pero la  respuesta fue siempre negativa, incluso a mi marido lo dauan como 

clandestino.

(Ante una pregunta del señor diputado Cortazzo respecto a s i la  declarantes 

y su coposo, cuando Viviana en Buenos A ire s , tenían relaciones con amigos uruguayos, 

que fueran a su dom icilio , XH ésta responde;)

__________ Noí en mi aasa por lo menos no.

(Ante la  pregunta del señor Presidente souro si no tuvo ninguna n o tic ia  do 

ninguna especie jísak de parte de amistades, de p articu la res o de autoriuedes a rg en ti­

nas o uruguayas respecto del paradero de su espeso en asa apoca, la  declarante responde:)

i
.yP’

• 4 *•

//
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o j jjdrü nada

Le d ije  a esa persona que s i j , COÍ;iO pOijlc V ::¡:Í f

teV iueo. tii tortees, él me d ijo  que me a sacar la olandestini

juscadan por ni i marido, pero que no tenía -xmü ¡.aos .¡oe ver.

(Ante una pregunta del señor ni potado Cortazzo acerca de donen trabaje td esposo 

dueños A ire s , la  declarante responde:)

----Lacia trauajos p a rt icu la re s , traanajara de in to r y  arreglos va rio s .

L1 quedó clandestino en 1972, porque esta,, a en un cuartel ,XXjf se escaló 

asó a la  clandestin idad.

i
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EStataa detenido en el cuartel que está por el Cementerio del Norte, en Chimborazo. 

(Ah te
un pregunta del señor Diputado Cortnzzo en el sentido de si podría

p recisar la  fecha en que estuvo detenido er; el c u a rte ls la  declaran1":-; responde:)

Fue detenido el 5 de agosto y se es caoó en noviembre.

jfctax (Ante un pregunta del señor Diputado Cnrtazzo en el sentido de s i

J U ,
podría p recisar cómo se escapó y s i fue ayudado por al guien-/jé declarante responde:)}

Estuvo v ir io s  días mirando cómo se podía escapar; desnúes se escaño y

estuvo en el arroyo-, en los ca n te g rile s , y lo  estuvieron buscando. Eso fue en 

1972 y se va para Buenos A ires en 1°73.

tes t i  eos oueden estar
AdHKjsxsx Además como tiesdá^DKnp.siidxxx'XXííxx le r ' aunoue

en sxfcx ese momento eran fíWWbÜvfcne chicos. Está mi i  h ija  quejtiene 1S e~os para 17 y 

el varón que va para 16.

SEÑOR PRESIDENTE.- S i la  Comisión no estima necesario esas declaraciones, queda

la  constancia de la  señora que es su fic ie n te .

( Se re t ira  de Sala la  señora Castel^nejse de Mechoso.)

I
/ ( Entra a Sala la  señora Ka. del Cswnen Martínez t&i Addiego.)

SEÑOR PRESIDENTE.- Esfcáx Esta Comisión está considerando —como es de su conocimiento-­

la situación de la s  personas desaparecidas en la  Argentina. Tenemos entendido que usted
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nos puede proporciopar información con respecto a la  situad fin del señor José 

Mugo Mendaz Donadíflrf, de quien tiawsKcixn1 safemos que usted era su compañera.

Le pedimos que nos dé su nombre a efectos de que conste en la versi-V taquigrá-

f i c a y nos suministre la i n f o rom c i 6 n ne rt i n ? n te .

SEÑORA. SE MARTINEZ.- Mi nombre es ' C r r , ■ t  r ■■ rtor.rr Addi ego.

El problema comenzó
Erxkk ná"mádrugada del 15 de iuni 1 "70 en rueños .v*' ~x. con

trabajando en la  fábrica P e rlín . Sa lió  do casa a las 5 ce la  ¡ñafiara, como 

hacia habitual mente , y poco después no desperté en la  pieza rodeada de quince

1 ■— __„____ ry<. -¡'t <?l<
indi vi dúos que as a 11 a ron la  cas aHi o r  el f  o n Hojeen la cual v iv í  amos " d o ■ 5 s

con un matrimonio amigo que tsxx  tenía un bebé,tur Kfnwíminix afortunadamente!! no

yo so la ;
estaban en casa. Estaba/yKXKaiBXít me hacen levantar de la  cama, empiezan a rev isa r 

todo, a t i r a r  papales y cuanta cosa veían y a orepuntarme por Mugo. Les d ije  que 

había ido a tra b a ja r , me preguntan donde trabajaba cerque no/sabían. Luco o me 

llevan a la  cocina y a l l í  mantuve' un in terrogatorio  con una persona o if  físicam ente 

la  tengo bien c la ra . Ese individuó --según las descripciones^ue tuve conocí miento-- 

kkxxx se ría  el Teniente I Maurente. En el testimonio yo d ije  que era Oavazzo, pero 

confirmando con gente que estuvo secuestrada en Argentina y por las descripciones, 

esta persona no tiene nada que ver con Gavazzo. fe r ia  Maurente del E jé rc ito  uruguayo.

Me preguntaron si Hugo había llegado tarde en la noche anterior, de dónde ^

■V -
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acompañarlos. Me metieron en un auto; delante de él iba una camión , y al cruzar

tapai£r7V/
General Paz,me d ijeron que me t ira ra  al suelo del auto, me íujshksh los ojos y me 

e s p o s a j ^ l u e g o a  un local donde se abre como una barrera y iACé&óé$ luego 

una pmmxThíwmmxmpffiKKiRKX persiana m etálica. Ese lugar e sta ría  hoy identificado  como 

Automotoras O r le t t i .

En ese lugar me bajan del auto, me sientan en un banco de madera, y postejiormen 

siento pasos, los que me parecen que son los de Mugo. litab a  tranqu ila  pOrque 

sabía que vendrían por el y pa porque s i a mí me agarraban esperaba que a ^él w no. 

Miro por debajo de la  venda y reconozco las botas y el pantalón y le  digo: "Hugo", 

y el me d ice : "vos también aqu í". Inmediatamente se lo llevan y lo empiezan a 

to rtu ra r. Yo estaba sintiendo todo. Me llevan a otra pieza y traen a otra personas 

a quien tienen que lle v a r  a cu ra r, porgue decía que ten ía gangrena en el brazo y 

en la  p ierna. Se me cae la  venda , lo miro y veo que se tra ta  de una persona de 

cabello la c io  caído , muy jsafx pálido , a quien luego de ver las fotos de A Washington

Pérez , reconazco que es G a t t i , que había caído cuatro días antes y r . Menormente 

le  tuvieron que amputar un brazo. De §att1 nunca más sentimos nada ni tuvimos contac­

to xah con é l , a tw no ser algún comentario descolgado de los m ilicos que decían

que tenían que lle v a r lo  a operar porque si no se les moría, o cosa^nor el e s t i lo .



Me sacan donde estoy con Catti y re t iran  en una nioza sola en el

los golpes y las caídas. Al tiempo de esta r a l l í  no íáx doy cuenta que hay otra perso-

desde cuando estaba detenida . Con Hugo varos a permanecer juntos en un mismo co l­

chón, —o una colchoneta— en un plazo de se is  d ías . En e l i  plazo de esos se is  

días van a tra e r  de noche suasKxaxtax s secuestrados a la  pareja de Elizabeth 

Pérez Luz y Jorge £ta González Cardóse?.1 8 Esa chica Maríadel P i la r  va a permanecer

"La W Aurora" aquí en el Uruguay.xísfcigax Luego va a caer otra pare ja , Ju lio  Rodríguez

Rodríguez y la  señora, que no recuerdo cual es sü nombre que era una chica del in te r i

i
del p a ís , de un departamento de la  frontera con B ra s il y que estaba embarazada.

Somos los s ie te  que vamos a jafBjcmeaxm permaneceer en esa pieza durante tmj semnax ,

A María del P i la r  Ñores la  van a sacar todos los días a la  c a l le .

na; viene un i ni di vi dúo, nos pide los nombres y me doy cuenta

Ñores
M  una chica llamada María del P i la r  Hhhks Montedónico, que no la  conocía y no sabía

y el 17 de jun io  va a caer Edgard Candi a , que era obrero t e x t i l  de la  fáb rica
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la, esos días, se uecidió el interrogatorio so./r. y 'mama, i,1lo ‘,iai, .¡.O-- uos, c-ui-

a j  lúss. s ín n ic a le s  .  Hugo habla sitio iiu i i tu r c c  í.¿e lo*- q jp  ¡.¡.pos uo n cc io n  í v, . i . c >. u ,.o i  a ,  A . ore 

in tu iT oga to r io  es sobre todo por e l  movimiento di. . 1c...l uruguayo. cu iu n j t.xa; lomen a

U;. O iv casa, ¿raen papeles solamente uci ¿¡icmxd.' <.lv. e.-,j,......ica.¡¡., uo 00 orgoi;.ir¿iÁC.íO.;j.js Ao iio .

cas * . o 'Xi cuenta cíe eso y se lo hice smer en cuxl.¿.m j .i.¿v.¡.o > x-.donas ,ios socuostrecoTcs 110

tenían un correcto conocimiento cck sobre a que organización pidzsxu

p e r te n e c ía . Hntonceŝ lo torturaban iridiscrñvñnadan&uce po r i l i í ,  PVP, CAU y ¿,01 e l  ¡novmTiien- 

tc  s in u ic a l .  Las personas por l a s  c u a le s  lo  prcgiuh:aban d e l movimiento s in u ic a l ,  eran buar- 

t e  y Carlos Bouzas, quien luego s a l lo  h a c ia  e l  e x te r io r  y ahora está nuevaj¡iey;to ¿n-uí.
I

i i i  esos días,el miércoles, me lle v a n  a uní. p ie z a  y e s ta  persona que 110 L a tía  detenido 

en casa  me dice que ellos han mandado a pedir inform es ai Uruguay sobre i-rugo y sobre mí.

Y que si resulto ser la persona que digoy - -que no tengo nada que ver con política,que sólo 

soy la compañera de Hugome van a liberar y que posiblemente a Hugo lo maneen al exterior 

y yo tenga que venir al Uruguay.

!
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/ l ía  ;¡c is dicen: I:¿íep d icen : ''¿ te  uaij cuen ta  do : íbk c n o so tro s?11 D ije  que no .....
■ * f  „ „ .. Xv̂ í£¿^  ̂ „ ... „'^ reg a ro n : "Bueno.»te voy a c a n ta r  la s  p a r a le la s :  .¡Jft:i5ákilo) San Jo sé ,S o r: 

anelones11. Q uiere decir que aeran uruguayos. Luego d i je ro n ;  nÜ  d ía  que nos no o.

calle,con un raínimo gesto de reconocimiento que nagas sobre alguno de nosotros ,p< 

er ipnoucíu que nos hayas v is to , sos boleta cío iinu.Jék. tú vicíate de to d o ^ q n l  no

s i  renes la  suerte de s a l i r ” .

. A quiero profundizar sobre las to rturas y  todo eso, • ,arque fue indiserúse
ai

d ía  y a llago lo s  sacaban practicanevbce todo  e l  u ía ,  o ao e a x /re s to x  lo s  te n ía n  a l i ­

se llev ab an  de mañana,como l e s  digo, es a P i la r  boros ion^euón ico . R l a  A .uny. i 

ConzalczJ J u l io  Rodríguez y la  señ o ra , y yo, : . . . r . , ; i : e c . í ¡ i . .  e n  l a  misma p i n z ^ o s e .  

siem pre la s  to rturas y lo s  gritos de lo s  demás.

A mí me usaron  p a ra  kaMaacgc t r a t a r  de convencer a  Rugo de que h a b la ra ,  qu.;
T

ju ra  los Ríe ios y que en esa  forma se nos garantizaba 1;,.. libertad  y la  vina. t i  t. 

j-unió,un domingo, a iíugo lo  liabían estado saciado a la  caüle,porque di ten ía  una 

con algunas direcciones axrsgHíix arreg ladas, no cayó gente. Allí estaban marcadas 

nos. ruge d ijo  que iba a colaborar para que cayeran los c o; ¡ ¡pañeros, pero ti: i 0'_d A-A.v

tre s  reuniones,eeÍ dejaba de poner un dato# Uha vez carmió el d ía ,o tra  la  hora y  

m  oportunidad,cambió de barrio . Cuandos ios milicos se u.aa cuenta que ios nabía

es el día que lo dan

naba

iaiio,E3ÜflfOH9flQ

.asomes en la  

j í  lijl qaco 

¿.■ aso ;*aau,

.o. A  caii-

L. . v. _lU qUO 

. o i  e z j_* wíZ,

icliariáo

ora lo nsjoi 

1. .  20 v.n 

1i t r e t a  

tre s  reunió- 

una de las 

oj: la  ú l t i -  

engahado

¿■ Jj í ij i.l. iuürrní'iU. -I2¿1 OSO ¿IlOI]¿Oilíltl ÍUcUlOJ 3-0311 íiiJLÓxliiuiCXGl'l CíO £.[lIO
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g carl p3n~ dar, ái.ciénciole*1 'píos engañaste,nos empaquetaste* u he supone que 1¡.- rocían los cíe- 

-s djt* las ranos,por los que decía,por log gritos. Lu traen, a la  pieza y no lo t ira n  al lace
corrinuai-ie^rte-

n íey s in o  que lo  dejan parado. Candía se ven ia  uesisayando^e ve que lo  tenían cim -nho. rn  un
los

mor-C; t u  uoterminado, suten ; cteign ■ oii catión y ln alcor que os el

Hugo
día del Padre;--&X/tenía dos hijos en el Uruguay-- y que como regalo del día u el Padre, lavan 

a mtar. Se lo llevan, en el camión, 4% que después vuelve, y no sentirnos los \ 'Usos do Canuia ni 

do Hugo. Esa noche no pasó nada con nosotros. Al o ía  s ig u ie n te  pedí que me ca ro  i  aran la ven­

da, porque había llorado toda la REcks noche y estaba m ojada. había un a rg e n tin o  - - e l  decía 

que e ra  argentiuoxs y tenía las características y l a  manera do jiabiar de r 'tal - y/iTü, la  persona

que nos atendía para i r  a l  bailo, comer, es decir la  ¿mirce humana del asunto. 11 me pregunto 

por que llo raba. Le d ije  que llorafcapporque no liabían tra ído  a tú  contadero, ni mu t.djo : •01- 

vidate,no lo vasa a ver más1'.!

Lsa k nodie nos comunican a Ju lio  Uoariques, a la  señora y a mí, que nos varos a i r .  Los 

d. .un cpie fa ltan  nuestros documentos, que solo  tienen el uc Ju lio  Podrí guez. nos ¡seros queríamos 

esperarlos ,pcro pasa un rato  y nos vuelven, a dec ir: : ¿Van a seguir espéram e accuu.ntos o se

van:

porquijifnuiica se saba cuando va a cambiar la ordene .el subir a un auteyme alce. 'Quiero v¿ue

veas quién es el que te liberad5 Yo conteste que no quería recordar a nadie, bl agrega;i:Pero



CIPD y /cG0íí5l
/o güera [l.lc veas1'. Y me quita la venaaj rae tira col pedu cia arriba y veo .lu - os

b í : -arsom muy ca rac te rís tic a , una cara que no queco grabe. .... Estaba muy oicn con

vaperos L¿o cnarol, de punta f in a ; su cabello ora negro, o..' • ■. . oyy ton una verruga ncjcxgsi muy

j'i Oí íjjj..iC;..L.e '.iñíuij o del ojo dereciio. oiníí es Lar muyera;, ô-. u o-,.v >;i'3acx0iî -̂  que no = i'Ci j ... (¿mxuo coa.

,e.uce qué estuvo detenida, £¡n lo puedo identificar coro ex comisario Campos a quien ¡

lo■ uisiera tener alguna vez frente a mí, pues fsi/reconocérxa perfectamente, habría que ver s i  

;Stuvo a l l í  en esa época, en Buenos Aires.

Pregunté que había sucedido con Hugo y que debía decirle a los padres y a los hijos.

■c 'staron que me tenía que olvidar,que no podía hablar más ¿el tema, que no debía de dar

.dígana explicación; que si sabían que estaba hablando sobre e-1 tema me iban a11 limpiaragre-

qndo que tenía un plazo de cuatro días para'abanuemr Buenos Aires.

Me llevan x en el auto y me di dejan en la intersección de las calles Bahía B la ix& 'y

uau B. Justo. La otra pareja,Julio Rodríguez y la señora,siguieron en el auto. Creí que habían

ido liberad^pero hoy sé que,por lo menos él,sigue desaparecido. Ella vive en Buenos Aires* 
^ uvo

ags/el hijo --porque en aquél momento estaba embarazada-- y no lia querido hablar mis con la 

trilla. A el se lo sigue dando por desaparecido. Su fax ilia no tuvo más datos so uro él. 

r mismo sucedió con Candia. De Buenos Aires salí para Succiona raes después,y recién ahora, 

sai-do vengtyí: pude estar en contacto con la familia de Candía, quienes nunca más tuvieron 

■i'tos sobre nadie.



SILVIO/GRACIELA M COM. desaparecidos 1

esposo, ésta responde^:}

b
ban escuchar todo. Creo que era una forrea de rían tenernos ner vi o so y  porque sen t í ™  s los grite 

las ca ídas, sentíamos todo. De la  sa lid a , del arreglo que tuvo con los m ilico s , no tuve cono* 

miento hasta el f in a l ,  cuando me d ijo : "M ira ; paso ta l cosa; yoxiKXH estuve sa liendo , les di;

la  escuela de enfrente jugar en los recreos, :U sentíamos las conversaciones de la gente que 

pasaba por la c a lle  y  pensábamos cómo era posible que, existiendo todo eso tan cerca de noso' 

tro s , la  gente s in t ie ra  nuestros g ritos y nadie h ic ie ra  nada. En general, e llo s  no se preoc 

paban,porque nosotros escucháramos.

Son apartamentos, pero en el portero e lé c tr ico  está el apellido  del marido: P e tito . Esta chi 

estuvo secuestrada esa semana, pero siguió secuestrada; luego fue trasladada al Uruguay con 

toda la  gente del PyP, Rodríguez Larreta  y todos. Por lo que sé , en Uruguay era colaboradora 

cocinaba y tenía vida Independiente en el lugar de detención, E l la  tiene que saber muchísima 

más cosas de la s  que podemos manejar nosotros.

É£a d irección de María del P i la r  Naxxxsx Ñores Montcdónico es Agraciada 1748,

(Ante una pregunta del señor M Xátf Diputado Cortazzo sobre s i k cuando traen

al Uruguay a esa persona, es trasladada a Punta de R ie le s , la  declarante respe 
d e :)



COM. DESAP^piOOS 

______ No, no fue procesada. Fue puesta en lib e rta d .
yo 3

(Se re t ira  de Sala la  Sxx seiíora María del Carmen Martínez Addisgo.)

(Ingresa a Sala la  señora María Angélica Sáceres de J u l ie n j .)

SEÍiOR PRESIDENTE.- Como es de su conocimientos la Comisión Investigador'- sobro Personas 

Desaparecidas está considerando la  ¡sitúasion situación de los ciudadanos uruguayos desapa­

recidos en Argentina, Hemos entendido que usted» madre del señor Mario Rogar Ju lien  Cace-

res , tendría elementos para aportarnos.

SEÑORA CACERES DE JULIEN.- Mi nombre es María Angélica Cáceres de Ju lien» viuda^de 64 años*

4 ie dom icilio en A ce vedo Díaz 1216» teléfono 492756, Eisxjtaxeittdadxd&xManiRvxdHBt en la  c iu ­

dad de Montevideo.

Mi h ijo  estuvo detenido aquí en agosto del año 1970, Cayo con un grupo/estan­

do en la  casa de Alvaro y  María del P i la r  Mores Montedonicc, en la  c a lle  Arenal Grande.

Y se escapa cuando escapo todo el grupo» en setiembre de 1971, en la  fuga de Punta Carre­

ta s . El estuvo trece meses clandestinoxax paxaxxExfiígxsH y no pasó nada, fueron cayendo

/U #-W  t
otros pero él se fue salvando. Cuando a p rincip ios ce 1973 ya había nacido se puso 

aquí la situación muy se r ia  y  se fue para Dueños A ire s . Rasaba meses sin llamarme y  yo iba 

a Rueños Airesy donde^ente conocida,como $ M ichelini y E rro , le s  pedí que lo

buscaran /^Algunas veces él i me llamaba por teléfono^hasta que pasaron varios meses sin

que supiera nada. Luego vino la  n o t ic ia , por intermedio de un t ío  de la señora, que llamé 

por teléfono a mi consuegra, V icto ria  Erizonas, que vive en Punta Gorda, para d ec ir le  que

$
:y;
%
y,

riv ■■
y
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había sido

la  habían llamado por teléfono para comunicarle que mi h ijo  as&sfca muerto en un operativo

y  que mi nuera y sus h ijo s estaban en un c u a r te l .]Me fui enseguida a-Buenos A ires y no pude 

encontrar pistas^porque no pose/ía la d irección exacta. Hice todas las gestiones que hace
/  w '

todo el mundo a n ive l de fcodaazi  tís Naciones Unidas, de Presidentes de todos los países. 

Tengo una carta del entonces Presidente de Francia , Valery Giscard , quien envió un embaja- 

dor it in e ran te  para d is c u t ir  este asunt0j4i&ife$fe teníamos ascendencia francesa por parte de

mi esposo# Q0M6'fesfmismo e sc r ib í a la Reina de Inglaterra^porque* también por parte de mi 

esposo, la  abuela era Inglesa# Ük d ec ir que todo el mundo se interesó en el asuntos — inclu

s i ve España y otros países— pero nadie consiguió datos preci sos, \ Recién hace dos años, en

diciembre, arreglo con unos amigos para t ra ta r  de buscar la  casa t ó x  de é l .  Fuimos a la 

hemeroteca del dtarioxfi , ,C la rfn ,,X y sacamos nota de todos los enfrentamientos. Teníamos idee 

que él v iv ía  por XXnXXKjíHiííi San Martín o V i l la  Lynch. Con un grupo de uruguayos residen­

tes en esos lugares nos pasábamos días y noches tamizando la  ciudad, hasta que en el p a rti-  

do de San M artín, en la  c a lle  Mitre^y Carlos GArdel, encontramos la  casa.Screo que era J L  

número 1390 o 1392.[Fuimos mostrando a los vecinos la s  fotos de todos^y cuando se la  mues­

tro  a una 9añora que posee un ia s a i quiosco, se pone a llnrar/porque parece que teníaü con 

e lla  mucho a los niños. Era una ca s ita  que estaban arreglando, en donde dKXX&XXXBXXXXXXXBX 

quedó viviendo un p o lic ía  BBRXNX durante cinco años. Parece que la  casa la  tenía con nom­

bre supuesto, pero no sabemos qué nombre e ra . Sólo sabemos que v iv ió  cinco años un p o lic ía .
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Según pudimos saber, el enfrentamiento se había producido en la  madrugada

del 26 de setiembre, como hacen siempre, con un tanque de guerra en la  puerta, conminándo­

les a s a l i r .  Entraron por la  ca lle  del fondo, por las casas vecinas#, que lindaban con la 

casa. Mi h ijo  escondió a los niños en la bañera y le s  d ijo  que no se movieran. El sa lió

a entregarse al fre n te ,y  lo  a c r ib illa ro n  en la puerta. Luego entraron a sacar a lo s niños

por curiosidad levantó la  cabeza
y a mi nuera. El niño de 4 años/xaiis y vio que arrastraban a Ja  mamita. Cuando los saca­

ron a e llo s  se los entregaron a dos señoritas de la  p o lic ía  femenina de San Martfjyque es­

taban en ese momento y que no tenían uniforme. Después estuve en la  p o lic ía  y no tenían un i­

forme. Cuando sacaron a los niños, An a tolJfcuenta que el papito estaba muertito en la  vereda 

y que había un soldado junto a mamita, que estaba t ira d a . A X e llo s  los cruzaron enfrente, 

donde el niño decía que había una bomba, u tilizando  la  expresión "bomba" en el sentido que

se le  da en C h ile , como t anque de nafta .^Entonces; se los dieron a dos señoritas que estaban

a l l í  con un auto*x«él dice "paquitasyporque el niño se habituó a e xp lica r la s  cosas en 

e s t i lo  ch ileno**. Fui a la  p o lic ía  de San M artín, a la  p o lic ía  femenina, a Tribunales, a 

todos lados^^/emos planteado"habeas corpus" prácticamente en toda la ciudad, sin conseguir 

ningún in d ic io / lo s  niños aparecen en el mismo año 1976 --e l enfrentamiento había sido el 

26 de setiembre de 1976-- en una plaza de C h ile , más precisamente en el mes de diciembre, 

es d ec ir , tres meses después, tomados de la  manito. Según cuenta el niño, entre los pocos

recuerdos que tiene , recuerda que los llevaron en un avión jaEEfiaxaa pequeño.

,',A
-¡i-
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entro los datos que dio & Rodríguez Lar reta , cuanta -¡us a él lo tra jeron c

e sc lle ra  y que veía a Ñores Montedónico sub ir con mamaderas ; ademas s se sentían voces y 

risas  de niños .

Se piensa que el avión pequeño del que habla el niño es de las Fuerzas Arruadas > los 

chiquitos de TAMU.*  Se cree que los hayan traído para aquí y que luego hayan sido sacados 

para C h ile . De acuerdo con la  primera versión , i  nos parecía que los habían llevado d irec ta ­

mente de Buenos A ires a Chile . Parecería que no fue a s í ;  teniendo en cuenta lo que dice 

P M guez Larreta , pensamos que es c ie tto  lo que dice el niño : que lo  llevaron en un 

cobhe giífia grande a un lugar donde habían mucha nieve con una t ía  Mónica . La t ía  Monica 

—famosa» dentro de la  organizaciónx¥;U í8XÍaxllPor la  V ic to ria  del Pueblo-- era María del 

P i la r  Ñores Montedónico . Pencamos que era e l la  . Fui a hablar con su padre /que es 

ingeniero ; mi esposo era escribano y habían estudmslBxm estudiado su juntos-- para ver s i 

me podía decir algo . El padre estaba muy acongojado , porquexdsxxxxdKKx dice que los

f e l ic i t a r lo  por la  colaboración que les habían brindado sus h i jo s , y  que s a lió  llorando 

x(QExaadian)qDBn&adQix pensando que era mejor que le  hubieran dicho que sus h ijo s estaban

muertos y no que habían colaborado. Creemos que era e l la  quien iba en e l coohe y/ iaxxq ü fix te x  

a los niños
bajo/aKxVaipaxax en la  plaza O'HIggins de Valparaíso , que ten ía  muchos juegos antiguos; los 

chicos se fueron derecho a la  ca le s ita  y cuando se cansaron de jugar 5 buscaron el cobhe

supe
m ilita re s  lo habían llamado una vez —esto lo/di&a a través de terceras personas-- aax para

quien

i



y vieron que ya no Bffifcambaxm estaba . La niña —que tenía un ano y medio-- estaba x cansada

txssx y se puso a l lo r a r  y el hermanito la  tenía xxx abrazada. En la  p e lícu la  “Cuando Crezcan",

a¡ax aparece una ñ señora detrás de una cortina --no quiso dar la  cara-- con quien hable ; me

y vio
d ijo  que e lla  llegaba de Santiago a Valparaíso/ que había dos coches y un ni f ilio  en el medio

a a
de la  plaza quien ten ía / la  n iñ ita  apretada ; un a carabinero quería agarrarla  y el niño 

1^ xhx hacía señas con el p&ííhx puñito para que no le  tocaran a la  hermanita . Pero igual

la  llevaron ^Después, esta gente que hoy los tiene los e  sacó para adoptarlos. Sin embargo,

están st xax s in  adoptar ; están s in  personalidad , Les autoricé a que usaran el nombre de 

e llo s , pKisx pero legalmente no tienen ni el nuestro ni al de aiqs e llo s  . El niño viene 

tL js  los años . Mantengo incambiada la  xrftiunamKmwn situación  para ver s i apaxButax aparece
i

rx mi nuera --cosa riaxia en la  que no tengo esperanza-- , a efectos de reg u la riza r la  s itu a ­

ción de las niños . Tengo un problema enorme con respecto a la  niña , porque wi mi nuera^

^ El niño esxUKgaagx Uruguayo y  la  niña es Argentina^, 
por jnaraaiiiKmxrn prevención la  anotó con su xjaaiidifilsmxwxx ape llid o TyE lp ro b lem a Kmwxiiidrtiax

consiste en que recupere su apellido  . He encontrado muchas trabas para reso lver esta 

situación . Inclusive^ hasta en la s  Naciones Unidas tra té  de so lucio narlo . Entiendo queax no 

lógica que el niño recupere su verdadera identidad y la  niña no , pues son hermanos^

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón sobre en qué ciudadaxKBxxfcx residen

los niños y a cargo de quién están , la  declarante responde:)

___________Están en Valparaíso a cargo de un matrimonio que los había sacado para adoptarlos.

Cuando los encontré por intermedio del Cardenal de San Pablo ,le s  fa ltaba una firm a para lo g rar

&
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tiíuMieiiaxfliiiasmíiimmKBix la  adopción. Uno de los funcionarios de las Naciones Unidas inmediatamente 

r a t a  cortó los trámites de la  adopción . Hasta ahora la  situación  permanece incambiada 

esperando que aparezca la  madre . El día que tengamos la  seguridad» de que no va a aparecer ,

un año y mi hogar no es el adecuado para dos niños que tienen que crecer de otra manera.

Pero quiero que recuperen su identidad *  que sepan por que murieron sus padres^ que no eran 

te rro ris ta s  nixdadx nada por el e s t i lo  sino que lucharon , equivocados o no, por una sociedad 

mejor . Entonces, deseo que los niños sepan esos y que recuperen su verdadero apellido  .

Si se quieren quedar a l lá  , que se queden y s i quieren ven ir , que lo hagan. La opción se Üus 

dará a e llo s cuando A tengan edad su fic ien te  para xx razonar por s f  mismos .

(Ante una pregunta del sjbhxxxekx señor Diputado Zaffaroni en el sencido de s i ha v is to  

a los niños en Valparaíso , la ¡dec larante  responde:)

_________Los veo todos los añssx años. Anatole viene al Uruguay ; le f  ex saqué una cédula

de ijifdentidadxHKMSMtaxx uruguaya y me lo mandan aquí. Ex ig í que enviaran a los dos n iñas, 

pero a la  niña la  tratan como s i fuera una bebita y no se desprenden de e l la  . Entonces, 

no ^uise in s i s t i r  para no crear una situación  vio lenta . El niño viene en febrero yxpsax pasa 

Emmigo el verano; se lo llevan  a p rincip ios de marzo» para que empiece el co legio . Me prome-

legalmente arreg laré la  s itu ac ió n . Los niños no pueden cambiar de casa j  j o  quedé viuda hace

tieron que en este verano vendrían vacaciones.

(Ante x una pregunta del señor Diputado Zaffaroni en cuanto los i  niños reciben un

• Vr4-'

;5 ¡

trato  co rrecto , la  declarante responde:)
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__________ El trato  es correctísim o . El matrimonio chileno está formado por eU sxp i»x esposo

que es dentidta y su señora es maestra. Más que nada se «xetaxisfi exceden en el a cuidado
h ic ie ra

de la  niña y la  sobreprotegen. A^anxixMiiiimraxBiiiOHfhíH^sxiiDjiiifflííam S o lic ité  que se le / te a x a

jtK ta x  tratamiento sico lóg ica  a a la  n iña , ta l como se le  h izo ,a l niño

para que no siguieraxxagx ignorando la  sróiuxiMnram s itu ac ió n . Ayer vino una sicóloga ch ilen a ,

quien me d ijo  que ya habían empezado el tratamiento de la  niña . Pienso que la  niña debe haber

oído algo , porque una vez me d ijo  : llAbuel1ta,te quiero hacer r una preguntlta , ¿tü conociste 

mamlta
a mi »at/«iwxtaxcuando me ten ía en & laxhttax guatita? En Chile  le  llaman guata aliaxjaaaxHxxx

vientre . E Y en c ie rta  ocasión el varón me d ijo :"A b u e lita  x contale“ . Quiere d ec ir que la
T mucho

niña debe esta r presionando el hermanito ,paxr^üa porque algo había oído. Pienso que es/macahís)

paxax peor que la  niñas no sepa las cosas que saberlj^de una vez por todas , ya que su cabecita

le  debe estar trabajando . No hay que o lv idar que a i ix  ya está por cumplir diez «a años.

(Ante una aíiicmaKXflHxmwKnxifififfltixxm manifestación del señor Diputado Zaffaroni en cuanto a

que el niño recuerda perfectamente lo que pasó, la  declarante expresa:)
can a liza r sus

________ Así es. En los primeros tiempos afc estaba traumado y no sabía/Kaixzaítxssixza&Si se n t i­

rte .o . Ahora , uno lo ha serenado y a ha tratado de que lo tome no como una cosa normal
i

- s in  duda no lo e s-- , pero hemos iagax logrado^ue a n o  viva traumado por lo que les 

>aso a los padres y por su s itu a c ió n , di ciándole que no sólo a e llo s  les ha ocurrido seme­

jante cosas. Ahora ya viene tranqu ilo : juega en la  vereda y le  encanta hacerlo , ya que en

y
;u casa no se lo permiten ; también va a la  playa/a g jugar fútbol . Es un chico f e l i z .  Si
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también

vienen este año, iaslax lo  va* a pasar mejor ,xp¡ai°iae¡x porque/toksaxtraeráíí a su hermanlta.

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón sobre qué edad tienen los niños, la  

declarante responde:)

________ El varón tiene doce años y la  niña va a cumplir d iez. Cuando desaparecieron tenían

cuatro años y un año y medio, respectivamente* . Mariana Zaffaroni tiene la misma edad ^

inE&asxHKJíXHaKXKKSH el mismo mes; in c lu s iv e , ttnBaáBsppeiKBEmxiiim uno desapareció el 27 de 

setiembre y otro el 26 . Habían un C á n c ille r  amigo , quien ineá xex dseUx decía: “S i encuentra

a su h ijo ^  sáquelo , porque hay dos comandos , uno de e llo s  d irig ido  por/fiafcaxa y al otro 

por Cordero". Todo el mundo sabia esto.¡No sé cómo puede v iv i r  tranquilo el t r is t e  y 

tamos ojíBakaxaixx Gavazzo!

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en cuanto a s i no ha tenido

4/1 ir* &
ninguna in ía e  información/sobVe su nuera , la  declarante responde:)

• No. Me d ijeron que a e l la  le  decían U¿á gringa" ,por ser h i ja  de efctrajero y que en 

una l i s t a  que estaba en fipx Córdoba figuraba alguien con ese apodo , según declaraciones 

de personas que han estado detenidas. Sin embargo, nunca he podido verlas y no sé s i se

n y nació en

Gavazzo

arían a mi m nuera.
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¡vastigan-ío. encontré .r ''su l­

la sobre otro ch ico .cu- oata -T ■:.

i'r br.’Vb- entre 107b y 1976* .s ta re s  t^ tan.io  '

il:.- '. “•'"!'•• oso, a veces van personas : :y  r.stf- 7a

¿ i4 ^ d íx  ,
'.•> rác i 1 mente ísas^rásixraxasiHX Van cualquier exen'

y  :¡;.p1o. .freciendo algo y tratan de ver ■:•! caico x oara ver ai se dan cuen

:u i.n  se carece.

f̂ifinDífflferiiycsaxiáarüSRilian

ISIDLÍITE.- 91 la  señora Cacares de Ju lie n  no ti.en ás declaraciones

fonud ar, sólo nos resta agradecerle su presencia 

■ ■EeORA CACE RES DE JULIEN.- La agradecida soy yo.

(Se re t ir a  de Sala la  señora Ciceros do Ju lie n )

(Se suspende la  toma da la  v e rs i'n  taqu ig ráfica ) 

(Es la  hora 10 y 47)
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¡MISION investigadora sobre 
TUACIQN DE PERSONAS DESAPA 
'DIRAS Y HECHOS QUE LA MOTl 

VARON

ACTA No. 21

En Montevideo, a los doce días del mes de agosto de mil no­

vecientos ochenta y cinco, siendo la hora diez y veinte mi­

nutos, se reúne la Comisión Investigadora sobre Situación  

de Personas Desaparecidas y Hechos que la Motivaron, de la

Cámara de Representantes.---------------------------- -----------------
ASISTENCIA*. Concurren los señores Representantes miembros, 
Víctor Cortazzo, Francisco A.Forteza, Hugo Granucci, Nelson 

Lorenzo Rovira, Edén Meló Santamarina, E lia s  Porras Larralde
y Víctor V a illa n t .-------------------------------- —---------------------

Faltan: con aviso, los señores Representantes Oscar López 

Balestra y Edison H. Zunini, y sin  aviso , e l señor Represen­
tante Alfredo Zaffaroni.-------------------------------------------------

Preside en forma Ttad hoc" e l señor Representante Forteza, a&

tuando en Secretaría e l funcionario Martín García Nin.--------

ASUNTOS ENTRADOS. Se da cuenta de los sig u ientes:--------------
1- Nota de la Secretaría de la Cámara, por la que se comuni­
ca la sustitución en la Comisión, del señor Representante — 

Granucci, mientras dure su licen cia , por la señorita Represen 
tante Híida Coda.----------------------------------------------------------

2) De la Suprema Corte de Ju s t ic ia , por la que acusa recibo
del Mensaje. 0or e l que se remiten las actuaciones de esta Cq, 
misión, referente a los ciudadanos uruguayos desaparecidos en 

el país, y del trámite dada a las mismas.-------------------------
3) Nota de la  Junta Departamental de F lo rid a , por la que —
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Y HECHOS QUE LA H'TIV

S J ! ‘FrlTE (Fortaza) .-E stá  ab ierta 1 a s ? s i Ó n .

(Es la  hora 10 ;/ Zn)

(Entra a Sala el señor li i cardo G il

or Diputado Lorenzo nos ha aecho saber .yo '■! • • .or Ricardo Gil tendría algún

jorte pos re a liz a r  a esta Comisión con respecto a la situación  ds ciudadanos uruguayxos

ataxj&x desaparecidos en Argentina.
Le concedemos el uso de la  palabra.

SEfiOlí O'IL.-  Estuve desaparecido en Uruguay varios m eses...

5E~"r PRESIDENTE.-Debo a c la ra r al señor G il que esta Comisión está considerando el probIerra 

do los desaparecidos en Argentina. Estamos recabando información y te s t i noni os de personas 

que han estado detenidas en ese país y que, en al puños casos, dan sido testigos presenciales 

de Igéitaación de ciudadano? uruguayos desaparecidos en la  - .re .a tin a , 

o IDE d TL .-Estuve fían* detenido y desaparecido en el oru/u-v pero, estando on esa s itu a c ió n ,*

¿ «k % s / i r i f  o n r: a c i ó ¡i sobre ciudadanos urug u ayos; d es apa recibo s e n : \r g a n t i n a .

pero s i  tuvo, a /través de otras personas detenidas en bruguay; información

sobre situación de uruguayos en Argentina.

SEEOb GIL.-No, la información la  obtuve a través de kx lo s , m ilita re s  uruyuay detuvi

a i , que eran los mismos que los ¡áxs detuvieron a el

ESÍCENTE. - Pefíecísmente.
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buC ' :" IL ,-E n  1 r l r> yo estaba radicado en V /> ¡yn tine . En 

■olomia.. al ingresar al Uruguay. A p a r t ir  de a l l í  qnude/e 

"i 1 r  re 1 7  l.: mayor parte de ese rinde la  gas-? cr¡

orzo de ese afío fu i c-?~J:r--..v.;

■ -i u juay s
calidad ae desaparecido,, .¡asta no-

contro ae detencv

■■■■soqún

"■ríe 1

Tí- .

¡¡afirmé después— en la  zona del Regimiento M- 13 d
¡

i'üOí desde p rincip ios de ab ril hasta mediados de >' 

Heme m ilitan te  p o lít ic o , fu i sometido a int.-rrogat

In fa n te r ía . Estuvo1 a l l í  er; dos 

.■'o y .después,desde junio áasíta se­

rios y to rtu ras .

Posiblemente mi detención sea una de aquellas con la s  quu se in ic ia  un operativo de reare- 

ion de uruguayos en la  Argentina. A través de los interrogatorios y de elementos que me fueron 

o. ados a h í9 me fue indicado por los m ilita re s  que me tenían que una se rie  de personas conocí-

os "-muchas de o lla s  eran amigas— también habían sido de toan das. Póster i orm ¡nte. cuando fu i 

balizado como detenido y tuve acceso a otra Información., pude confirmar om ,, afectivamente,

Iconos esas personas habían sido detenidas al Uruguay y otras no habían aparecí-

kkk nunca.

Pi detención se produjo el 28 de marzo de 197o. En 1 semana da a b r il bu

7 '""f y . en el Regimiento N- 13 do In fan tería* so :;■■■ -¡ - a-¡y que estaba ■ ] 1 í  r-teñ id  o 

" r'-r y so mu aportaron elementos que señalaban que, efectivamente, ¿so ora "'• I . fu cm 

'x&fcR m-:r Araren pertenencias de é l ,  se me in to rreg ' ac e re  ’-*■■■ - c t i vi dados comum:-m- r -: el i zedas x

• iá -o r 'r  preguntas sobre su salud , en p a rt icu la r  ce1 -re uno a fo cc i'n  cordíaca . un

■¡yací’' . Rxx" xííxkek  A los pocos días se me manifesté que a 1 ;;roE 1 urna cardíaco m fr
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'■M vida. o o al marco r\' !■'

Y"- ;-ro:"i r‘ mí^mn d ijeron qu n  I

KXSXXKSXXiíXJIgKKtJIJÍX p ro y i! XKRi-íív

iíxxíx^oor'-na estaba gacecierdo 1 ••• ■: r a í : ■rr""'

r io s . Post&riormentej pude confirmar ■:u • no ? ó 1 • físh-xíta Cablera ha- í  . estad:- cíetorri-

do,sino que no apareció nunca mis .ta ísxflxx iííí

Como d ije , esto sucedió a p rincip ios de a b r i l ,  x£x A finas bel .mismo mes

-■■yo sequía en el Regimiento N2 13 de In fa n te ría --  so ira preguntó por Eduardo Chizola

^expedida en Buenos A ire s , que tenía su fo t& r^ .

Se me mostraron sus pertenencias y , en p a rt ic u la r , su lib re ta  de conductor? Yo lo cono

cía y pude comprobar que,efectivamente, ese documento le  pertenecía. Se ma d ijo  que

estaba detenido en la  Argentina. Posteriormente' me entere que él natía  sido detenido

junto a una mujer, de nombre Thelma Juárez, que había aparecido muerta en la  v ía  fíü 

en Argentina.
pública/ Chizola no apareció nunca mas. Las fechas de estos sucesos no las puddo

p re c isa rsporque yo estaba incomunicado; pero s í  puedo d ec ir que fue en a b r i l .

El 22 de mayo de 1976 fu i trasladado al Regimiento N- 1 de A r t i l l e r ía ,  en la

mantenían

Paloma, donde también me MWikianaR/incomunicado. El 19 de junio me volvieron a l le v a r  

a ese centro de interrogatorios,donde permanecí hasta setiembre. Inmediatamente,

al l le g a r , se me interrogó específicamente —por supuesto,medí ante to rtu ras-- acerca

de mi m illtan c ia  en PVP; se me hicieron acusaciones sobre dicha m ili tanda  y se me
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manifestó por parto da Tas mismas o t  porsnn.ns 710 v^arrotjabaa3 que 

estaba a l lá .  Líesele el 19 da junio hasta finos ríe ¿ uI í m̂síxící me señalan o.- 

continua la  detención de personas ju ch as d- e lla s  o;r- :a .:i;;as mías, como ■:■ 

o - t ro iv  que todo lo que era el función "¡ni 'nto 7  ̂f r ic o  dol PVP> donde y 

• :s • inors-intOjestaba siendo desarticulado y que no t/o .f sentido que no rec 

tención.

■ra.i"'. 'O hatti 

Orí:-:'. ORjüCKHKK

Miento para 

;■ 11 i cai.'a en 

ociara esa s i-

dy
íy,

V
7
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'ara eso me x ítíisiMjSíek manejan una sa rie  uo presuntas uéturiciouss . ,x»x _,¡ ,.xrj momea ¿.o yo seguía
i

ineonmiii caeo .xxxxxi En algún periodo consideré que no eren c ie rtas , que me mure as en esas

detenciones solo para* que yo creyera que ¡ittjia  s i uo v¡¿ corrí cía canta í̂a¡s.íuítí£iii  ̂p ¡ve o j  ¡ue ¡i ¿oía 

cales acusaciones s  contra m i. Pero ^tactivam ente , tiempo después , cuando ¡se puauo 

informar afuera , compruebo que efectivamente esa gente n atía  sido detenida , algunos de e llo s  

trasladados de manera clandestina al Uruguay »y otros que nunca sabían aparecido.

En esa l i s t a  de nombres que se me maneja hasta personas definitivam ente amigas x&x

¡lias , pur trayecto ria  común, ísbíek por experiencias comunes. menciona a Paulo xucujíro , que

cowüxii continúa des aparecido , a Enrique iíodríguet L a rro ta , que fuexínwaxiíBla trasladado al

oinwíünaxrn druguay 5y a león-tu a rte , que continúa aes ¿pared u a l i a ,  tu esa primer ,--enodo & 

ix h ay algunas personas mas : Margarita ¡i i clie'i i ni y Saúl .-.'¡tuna , que era el esposo.

En el marco úef xmisKinB^aíixo¡ intercogacorio f y  lasxxíarxx torturas --en todo ese período 

t&xxttx yo astada vendado— , por debajo de la  venda puedo ver un organigrama del P7P , en el

qu aparecen ca s ille ro s  con los nombres de los m ilitan tes que tienen indentificados , y al 

algunos de
lado de/esos nombres aparecen anotaciones , ,x fundamentalmente de dos tipos :xxs detenido o 

.iiuertoxfiíxx ,xü¿ Figuran Kflxjcie|»x áx como t  detenidas esas personas que acato uexmamsiMicm

mencionar y algunas mas; a unas la s  conocí a y a otras no.



tu ,;su momento consideré que todo eso ora uti I h 1 V  li#1 C'.l I 1 -J" h t i ■Jl ra u acerme creer que n a j. . ;

...d . personas detenidas . Cuando ¡ue detuvieron no ucbia cosí nadie detenido de eso K¡ri$;axñiz'¿i£MX 

organización# y pensé que erajUna forma da nacerme creer cosos . después comproí-jé que todo 'lo 

que decía al organigrama ara c ie rto  ; que los >ua aparecía.» Muertos * ix  lo a s tw ü i y los que 

¿,¡ú$Eisin£idsbxiDisvnBmĤ pBxrinBiiuaiuutaütaBiiixiilDianix figuraban cano -jatonidos estaban detenidos en el

bruguq/ o eran desaparecidos o ddtenidos en la  Argentina.

Ln ese período que va de junio a setiembres que me Soíjüíxx llevan  basta a l l í . . .

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i eso ocurrió en el ano 197o,

¿ is c l arante responde:)

Todo eso es s ix  en el ario 1976. Desde que me llevaron a l l í  , de junio casta  setiembre *

fue
oásicaiiente los nombres que se me manejaron fueron esos. Todo xx/manejado directamente por el 

mxixyxfc m ilita r
personal /que me tuvo detenido. Como estaca incomunicados fue muy poco lo que pude 

tab la r con otros detenidos. £n algún momento s durante e l mes de junio o a fines ce ese mas ,

comprobé que algunas cosas eran c ie r ta s , buando iieolé conxM plises algunos oetoniuos --que. 

se pude intercambiar algunas palabras 1
MxxxaxxKiba/a escondidas-- xamepia can probé que datti y cu arce estaban deten i nos. xi&xaxxx 

Pero la  fuente de todo esto no proviene de lo que me d ijeron e llo s  , sino de lo que manejaba

.■üdx el personal militar en los interrogatorios.

En setiembre me trasladan de nuevo a Jtaxx La Paloma y a ix  a l l í  , en tres o x m  cuatro x
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conocí uti ja por mí ;xJáafcs&£tt d o ra le s , C e c il ia  i'jqtxxí^x . r í , Jashington Prut y .;. JuVien 5

■tíBDaaxjEüíox que todas esas personas

u f , x£

^ îH2¡íi3í0xmxisisxx

£n t o a  todo ese periodo de interrogatorios yo estuve vendado . En algunos momentos se me

sacó la  venda y pude ver al personal que me interrogada, :1o escoy en condiciones de d ec ir 

ios nomdras de todos e l l i s  ;x(nacto$xjfl podría reconocer arnés de uno s i lo v ie ra . Los únicos 

¡io...-<res que puedo aportar con pleno conocimiento es el Je un o f i c ia l ,  que en ese momento ara 

capitán , da apellido  S i l v e i r a , y  el de x>xx otro o f ic ia l  que no ¿ jex sé el gxacx grado enxjssoxx

este momento , de apellido Cordero. El cap ita l] Cordero “ -que en algún jatoáx periodo a n te n o to  

jor lo  menos era capitán; no sé s i ahora es mayor-- fue el quexMJÉWfiX me manejó más en concreto

i a relación de amistad con algunos de los detenidos , engato p a rt icu la r  oon Pablo xeoganax

a r t i l le r ía  o , pero yo no.xEsax Este o f ic ia l me dice más de una vez que ten ía de nuevo a 

.ecagno *que iba a ver s i  lo podía tra e r  para e l ürugu^/ , pero que u pensaba que no iba a 

oder. Eso lo maneja fundamentalmente so b rexto  f in  de año, en los interrogatorios que me hace

cec in o . de una vez me d ijo  que él lo había tenido detenido a su d isposición en A r t i l l e r ía

, en 1972. Antes jta 1972^yo había estado preso y Pablo necagno también . El había estado en
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stdaáo ya en la  Paloma. También me hablé da León üuari..: ar. a l mismo sentido* : -;ue l& h ah íc

CGfi'ícjó preso an jjĵ i A r t i11 s n <1 v y que q*»ore . a re s .

ton respecto a S i ' lv e ira , fuá una persenax que aur'Lic í ,-á . ¡o.á ¿1 i 1 OS 1 < i wc. m"\, .■ •.-.1.0 TÍ OS ,

buanao voy a dad a rar por jajcimr primera voz d  J u z ^ a  x ,r ii ¿car —¿so ocurre rii.co as 

octubre o p rincip ios de noviembre-- aparece a l l í  y me pregunta ai voy a denuiici-.ra i ¿s 

xx»x to rtu ras . En íjsjüxxx losxiBW&SKM^mxiaxráníüKnaosBjrix interrogatorios 11 ül-1 ici itíS isc iao  

mucho en esc , porque xwwaxx cuando yo estuve detenido en \ j T¿  y declare ante la  Ju s t ic ia  

lili 1 i t a r  > denuncié las to rturas y los nombres de los o f ic ia le s  que habían participado . Eso

¿ aou en manos de e llo s  % porque tenían la s  actas ju c iic id a s  de iüitaxx ls7¿ y 1J7o. de

presunta si i o voy a a hacer de nuevo y yo le  respondo que s í . s i me Xrt dejaC^ d  „a dice que

no me preocupe , porque no me van a de jar . Y &fE¡cx¡Mrlwmmm efectivamente > cuando voy a

declarar , aparece un funcionario del üx Juzgado y cuando estaca naciendo el acta nace s a l i r

a mi abogado y me dice que eso no lo puedoebda&tan decir;, que s i menciono eso uve lle v ^ o e  nuevo
1

y c.-a suspende el acta .

Cuando vo lv í a La Paloma fu i sancionado i  con plantones y cosas s im ila res por HkaEjajaffitfKxx

declaraciones improcedentes ante el Juez.

S i lv e ira  fue el que & wiaifflxmx antes de entrar a l Juzgado s me manifestó que no me lo  iban

a dejar nacer . Y fue é l quien en todas la s  veces que fu i interrogado en !La Paloma ,

jV.

*
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íu ,.1 junto con Giro o f ic ia l a interrogarme. Puedo xmaíM^.ií-íiímmaKX d ec ir en 

ei/i nii^ún problema .porque kjb lo nomuradan delante .¡¡í.

ÜicaifixcrcO que en cuanto a personas des aparecidas en i a argentina v que en  

ruenc i anació > no y i* ay mu coas mas. ¡le men ci on a ron e"i ceso e¿- una persona , que 

aviljo i,ii a, .-Asi'lü ,-lacairo, que apareció despees en ¿1 ..¡ ues_.v . creo que ya mkü; 

ni aereo .iecnoso , jpaxfcflKXBXx&ta que fus otro de los que me dijeron que tenían

;-V

-;í;

!
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c o s o s ,  1 a r e f e r e n c i a  3 n o o o .o c L O 'o e .x ,  :c ex ene¿x/.xc .xéxn : r

4¿¿jU a

=i &m*:ytos m m m m & f'-w  c i -r; - n r-o

su actividad •'i ; -, ■'- •; ,*■* * -•.■ i p í í  \ f  ■. ,i. t,v v- .! ¡ U 1 ̂ . r p 1 A/\y '. ú:.'w, ,

1
ta/cefenido. Seqúe mi od , r en

■vn r. * r

: re rr ,o  • ¡' •

c: e .ü^nJcje y tenia eue reconocer las acúsaosnos y o  ce ’.ac ien . xxe.ix

la segunde  ̂quincena de mayo de ld7,v ■recentan un o , o ,  :

¡ ! tm y difundiendo en Arelen t i  na ' o r o

ro so y  0,0 detenida:, .Urda

'UOy UOOT

:- 00

■'i

1 "..nal jo Libertad , estaña;
/

& d^TM 2f>xrri CÜjfisf--i ^
"117;; ■■ ewrff los "cadáveres

0 ; r

ce dicen que dado yo  /¡¡o da'

:•'r retándome. Frente al noedo d

lío s  nn
£ ¿¿Kido-S -p ZrC

01 0;

sin,: total impunidad en cuento a ;¡..n Lacia : c- coro con -1

uro o  -o d terlióos en relación a esa actividad o f c

vuelvo^ a 1 levarmsyaKM™texXmxmii!X!a;a.o;;¡:d; roo y o  Ki? 0:0 .0 :

le : c 1 ó; a ,;¡ ja iia x  duele de 1 7- r o. .lorio on en

u n o  ¡joyos y la necesidad do tomar ulerea , ; ‘ •■' ;d se..re seí-x ■,]]-

1 toroati vas ou manejanxiax son las de trae rlo s al I r o y y y  ;. otarlos s a lla  o -rl .0 ese
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t in a . . : reo. r-:f; todo oso : c r T i r .  11 o :>

■¡ni ¿o. 11 fam ilia  taca c r i

i- . : c u ,,re íd o s . o ero ¡sxks durante cade

dotonido. de tienen gasta fxxnxxo f i

dxiiim x o f ic ia l ¡o

o : b c

crvvln acaree

-n -.'i 1 cual ce me incluye como detenido, 

ciáticamente se ría  eso,

SEoüR PRESIDENTE,- Si los señores Diputados no dac-an formular ninguna pregunta, agrade 

cornos su presencia en esta 'Comisión.

(Se mít'X  re t ira  d : "1.; g mor ..¡cardo M )

(Se suspende la  tamiz toma d vcre ic ;1. é* u igróflca).

i



OMISION INVESTIGADORA S0BR$ 
ITUACION DE PERSONAS DESAPA 
EGIDAS Y HECHOS QUE LA MOTl 

VARON

ACTA No. 22

En Montevideo, a los catorce días del mes de agosto del año 

mil novecientos ochenta y cinco, siendo la hora diez y diez 

minutos, se reúne la Comisión Investigadora sobre Situación 

dePersonas Desaparecidas y Hechos que la Motivaron, de la
Cámara de Representantes.----------------------------------------------

ASISTENCIA. Concurren los señores Representantes miembros,- 

^ario Cantón, Víctor Cortazzo, Francisco A.Forteza, Nelson 

Lorenzo Rovira, Edén Meló Santamarina, Alfredo Zaffaroni y
Edison H, Zunin i.-----------------------------------------------------
Faltan sin aviso , los señores Representantes Hugo Granucci, 
Oscar López B a lestra , E lia s  Porras Larralde y Víctor Vai -

l la n t .-------------- ;---------------------------------------------------------

Preside en forma "ad hocM e l señor Representante Forteza,ac.
tuando en Secretaría e l funcionario Martín García N in.------
Abierto e l acto, e l señor Presidente "ad hoc" da cuenta que 

la Comisión ha sido citada en forma extraordinaria a fin  de 

re c ib ir  e l testimonio ofrecido por e l señor Ju lio  César Bar: 

boza, ex-Soldado de Ira . del E jé rc ito  Nacional, quien tuvig.

ra actuación en e l  Departamento 3 de In te lig en cia .------------
E l señor Barboza da lectura a una extensa exposición,de la 

que se toma versión taquigráfica, cuya traducción dáctilo  -

gráfica se adjunta a la presente acta , considerándosela par
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i;¡VLST¡a„:;oR; :■

r ;:c5 i-E la A ¡T .;

TL (F o rte z a ) .- Esta ab ierta  T

(Es la  hora IC y U )  

omisión tuvo conocimiento cA o ¡ i", i-;formaciones v’

1 tema cue nos ocu:a y a .l ia lra n .

1 i r sus declaraciones.

su nornaro su Toarían

■ra.

'•• . Ai nombre es 01 Ju lio  tesar ,n r  n s  P U .

una declaración redactada cor m ente

la  veo a le e r y 1 a .n  >íx >¿x :u-.;c::-;a laten

:;r:;:o al f in a l .

(Se ta n )

J/X
■ ¿A

K'.\
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DACIONES DE JU L IO  CESAL. SALEO?,A ASA: 
DE INFORMACION DE DEFENSA

■ PAN'TS i t IR V IC  ■' O

Ni nombre es J u l i o  C é sa r  Barbeas P ía ,  (CAÍ, 1 .507,11.2-7 j , 
so'-" ca sa d o , con una h i j a ,  empleado naco 7 anos y medio d e l - 
Banco C o m e rc ia l con m i l i  t a n d a  s in d ic a l  en la  A so c ia c ió n  de 
Em pleados S a n e a r io s  d e l Uruguay (AEBü) t

A la  edad de 13 a ñ o s , a fro n ta n d o  p rob lem as económ icos ele 
,t. i f  ami 1  i  a , c o n o c í  l a  p o s ib i l id a d  de in g re  sa. r como só idado  a 
un a el e p e n b cn c ia  m i l i t a r  de 1 a c a .1.1 e B u 1 o; ■/ a r A x  t  i  g  a s y -31  ¡ > i i r , 
a la  c u a l pude in g r e s a r  por una recom endación que ob tuve d e l 
T t e .  C n e l . ( a v ia c ió n )  U r ía .-  ............................  ...... -........................

Una ven in g re sa d o  pude en te rarm e  cuo se 
de d e l S e r v ic io  de In fo rm a c ió n  de D efensa  
fu e  t ra s la d a d a  a su  a c t u a l  u b ic a c ió n  en la  
b e r re ra  (ex L a r r a  naga) y  M o n te c a se ro s ,

t r a t a b a  de la  se 
F'ID ; que luego 
c a ]. 1e L u ís  A . co

Perm anecí b a jo  o rd en as do dicho S e r v i c io  desde abr i l  d e .....
'■ 7 7 f has t a  agos to de 1977 . Después de r e c i b i r  un mes de iu s -  
Vélico io n  m iT i t a r  f u i  a s ig n ad o  a ta rca s : de c a r á c t e r  adm in is--- 
í r e v iv o  en e l  Departam ento I I I  (P la n e s , O p e rac io n e s  y E n la c e ) 
y e ven tan ím en te  rae fu e ro n  ordenadas o tro  t ip o  de t a re a s  p ro - o i  as do l a  la b o r  d e s a r r o l la d a  p o r e s te  ó o?a r tavaen t o ,

Cuando empiezo a in t e r io r iz a r m e  de la s  t a r e a s  d e l S ID  y  -
mas e.spec ^ if i'c a in e n t¿ “"coh l a s  d e l D T I  I ,  soy con c ie n  t é " de’ que................*
me e n cu e n tro  en e l  c o r  acón d e l a p a ra to  r e p re s iv o  de l a  d ic t a  
d u ra  m i l i t a r .

ie -k  *  ¡fc A- + * *  & ,1 A 'k %  A- ■* *  ir £ A1 vt -M Jr i;

I
1 . E l  S ID , cuyo d i r e c t o r  es s iem p re  un G e n e ra l, depende d i r e c -  
i:araente de la  Ju n ta  de C o ma n d an t e s en Jo  f  s . Se enc u e n tra  d i v i  di, do 
con 3 s u b d ire c to re s  con ca rg o  de C o ro n e l o su s im i la r  y d i s t r i b u i ­
dos a r a z ie n  de uno p o r a rm a. En e l  momento de In g re s  a i' a l  f r e n te  
de 1 i  ID  s e en c on tra .b  a e l  Gene r  a 1 Ama u ry  P r  a n L j y como s ubd i  re  o  t o  - -  
r e s  se  desempeñaban e l  C a p itó n  de N av io  V o ip e , e l  C o ro n e l Pont, y 
o t ro  C n e l . de l a  A v ia c ió n  cuyo nombre no re c u e rd o .

2 , E l  D epartam ento I I I  e ra  e l  mas im p o rta n te  d e l S ID  y a l  f re n  
te  d e l mismo s iem p re  se e n co n tra b a  un T t e . C n e l . d e l E j e r c i t o .  A l"  
in g r e s a r  yo se  desempeñaba e l  T t e .  C n e l. O c ta v io  G o n z á le z , Luego - 
fu e  s u s t i t u id o  p o r e l  T t e ,  C n e l. R o d ríg u ez  (que e s tu v o  p o r poco
i:. I empe) a s uval sndo q u ie n  h a b la  s .1. do s e g u n do j  e f  e con e l  c arg  o de - - 
Mayor e l  T t e .  C n e l. Jo s é  N iño G avazzo .

3 , A p e s a r  de s e r  r e c ie n  in g re sa d o  y de no s s r  hombre ció co n --
f i a n z a ,  f u i  in c o rp o ra d o  a e s te  D epartam ento , r e a l iz a n d o  fundamon— 
ta lm e n te  t a r e a s  a d m in i s t r a t iv a s .  Pero  dadas la s  c a r a c t e r í s t i c a s  
d e l D. I I I  me fu e ro n  o rdenadas en d iv e r s a s  o p o rtu n id a d e s , t a r c a s  *■ 
p ro p ia s  d e l t ip o  de o p e ra c io n e s  a que se d ed ica b a  e l  m ismo.

La s  t a r e a s  de ín d o le  a d m in is t r a t iv o  c o n s is t ía n  en r e a l i z a r  
todos lo s  t rá m ite s  r e la c io n a d o s  con la s  r e q u i s i t o r i a s  que e ra n  pu 
t i t e a d a s  en a q u e llo s  a ñ o s . C o n se g u ir  lo s  a n te c e d e n te s , e n v ia r  la s  
c o p ia s  a la s  d ep en d en c ia s  m i l i t a r e s ,  e tc ,.

En a lg u n a s  o p o rtu n id a d e s  se me enca rgaba  l a  t a re a  de le e r  co 
r re sp o n d e n c ia  que e l  S ID  h a b ía  r e t e n id o , o e s c u c h a r  c in t a s  grabadas  
de in te r v e n c io n e s  t e le f ó n i c a s .  I n s ó l i t a  m e n t  e no se me i  n f  o r : n  a ’• r  u o 
c u a le s  e ran  lo s  a sp e c to s  que e ra n  de in t e r é s  p a ra  e l  S ID . So lo  so ™ rne ordenaba que s i  l e l a  o e scu ch ab a  "a lg o  r a r o " ,  in fo rm a ra  a / i a nu 
p e r- lo re s .

i
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En o t ra s  o c a s io n e s , barloé-.-' se se I ' d y u ’o a equ ipos ene 
1 iza b a n  seg u im ien to  de p e rs o n a s , p ero  be opoco se me i.rifo  o sab a , n i 
a. mi se me o c u r r ía  p re g u n ta r  so b re  3a id e n t id a d  de Ic'.s p a rro n e s  en 
c u e s t ió n  ,

En o p o rtu n id a d  de asignarm e ta re a s  te  g u a rd ia  y /o  cu so o t.ia  
pude s e r  t e s t ig o  d e l fu n c io n a m ie n to  de un a p a ra to  c la n d e s tJ .n o  do -• 
re p re s ió n  d e s a r ro l la d o  por e l  D XXI y de f t  v e rs a s  v io  la c io  nos a 
lo s  d e rech o s humanos que conm ovieron a co ra ::lé ñ e la  y que hoy 
qu i  e ro  r o la t a r  y denuned a r ,

$  . Pude com probar l a  e x i s t e n c ia  do c e n tre n  c la n d e s t in o s  do do.--
t e n c ió n ; que depend ían  d e l 3 1 0 ,

C á r  ce l_ d e  Punta. G o r  da ,  ub i  c a d a a l  1 a do d e l H o te l Oc e a n r a .
He pod ido  ré d b h b ce r 'p o stb rio rm c?h te  que ' sé t r o la  de la  mió: •: que ha' 
c u l i  do o ub i i. cada en fo to s  co r d en u n c ies  e fe c tu a d a s  p o r p a r ta  ce e x ­
p re so s  que p asa ro n  o o r a l l i .

A f in e s  d e l mes de j u 1 i o , p r  i  n c ip  i  o s  de agosto  de 1976 fu  i  
encomendado de g u a rd ia  en d ich o  lo c a l  y f u i  t e s t ig o  de l a  lle g a d a
de un co n tin g u e n te  de más de 20 p e rs o n a s , que h ab ían  s id o  se en-o s ...
ir a d a s  en l a  c iu d a d  de Sueños Ai re s  e . n  e l  marco de o p e ra t iv o s  de 
re p re s ió n  c o n tra  e l  P a r t id o  p o r l a  V i c t o r ia  d e l Pueblo  (P .- V .P .)  y 
tra .e  1 auados c la n d e s t in a .n e n te  h a o ia  t e r r .11or.i.o n aci.ona 1 ,

C á r c e l de B u le v a r  A r t ig a s  y  P a lm a r , e x  sede d e l 3 ID , donde 
a c tu a lm e n te  fu n c io n a  la  E-SEDEÑA (E s c u e la  de S e g u rid ad  N a c io n a l)  . - 
En d ich o  lu g a r  f u i  te s t . .  . de la.,, p erm anencia  en c a l id a d  de d e t e n i­
dos d e l mismo grupo de p erso nas , que .a n te r io rm e n te ..h a b ía n  e s ta d o .e n
l a  c á r c e l  de P u n ta  G o rd a ,

En  d ic h a  c á r c e l ,  en l a  p la n ta  a l t a ,  sep a rad o s de lo s  dem ás, 
e n co n tré  en una o p o rtu n id a d  a dos n iñ o s  de c o r t a  edad ( lo s  v i  una 
s o la  v e s ) .  Conmovido p o r l a  p re s e n c ia  de e l lo s  a l l í ,  pude t r a b a r  -  
c o n v e rs a c ió n  con e l  n iñ o  mayor ( t r e s  años de edad) q u ie n  me resp o n  
d io  que. su nombre e ra  A n a to le  y  que la  n iñ a  menor (un año y  me d i  oT 
e ra  su h e rm a n ita  y  se lla m a b a  V i c t o r i a .

Tam bién h a b ía  una m u je r em barazada . Se t r a t a b a  de una m u je r 
jo v e n  de aproxim adam ente unos 25 a n o s , de p e lo  ca s ta ñ o  o s c u ro , da 
te z  b la n c a  y lo z a n a , de t r a t o  muy d u lc e . Pude com probar que lu eg o  
d e l mes de o c tu b re  d io  a lu z  una c r ia t u r a  (no pude sa b e r  e l  sexo ) 
y que fu e ro n  t r a s la d a d o s  ambos, una noche p o r e l  T t e . C n e l . R o d r í­
guez y  e l  C a p itá n  A rab  con d e s t in o  que d esco n o zco . E l  ú n ico  comen­
t a r io  que le  e scu ch e  á A rab  f u e : f;A v e c e s  hay que h a c e r  co sa s  em­
brom adas" . C o m en ta rio  e s te  que me conm ovió pero  que nunca pude com 
p ro b a r a que se  r e f e r í a  co n c re ta m e n te .

..!

. ¡ \  Cá r c e l  de Mi l i a n  y  Lo re to  Gomen s o ro , u b icad a  f r e n t e  a. la  —
h ' p la n ta  de l a  em presa P e p s i C o la , A c tu a lm en te  en su  p re d io  se co n s-
H t ru y e n  v iv ie n d a s  d e l Fondo S o c ia l  de CUTCSA. Se t r a t a b a  de una ca~
(I sona v i e j a ,  con un só ta n o , con ja r d in e s  que rodeaban y  a is la b a n  —
j  d e l v e c in d a r io .  T e n ía  una e n tra d a  p a ra  v e h íc u lo s  por l a  c a l l e  Mi —
! l i a n .  C o n c u r r í a d ic h o  lo c a l  en muy pocas o p o rtu n id a d e s . La  u lt im a
j vez que f u i  a l l í  fu e  p a ra  d e ja r  una p e rso n a  que e l  S ID  h a b ía  deie~

J n id o .

5 . F u i t e s t ig o  ademas de a lg uno s' hechos que paso a d e t a l l a r .

A f in e s  de o c tu b rp  de 1976 tomo co n o c im ie n to  de que e l  S ID  
monta un d e sp lie g u e  de a c c io n e s  te n d ie n te s  a r e g u la r i z a r  l a  p re -  -  
s e n d a  en t e r r i t o r i o  n a c io n a l de lo s  m i l i t a n t e s  d e l PVP que h ab ían  
s id o  s e c u e s t ra d o s  en Buenos A ir e s  y  que yo h a b ía  v i s t o  en la s  c á r ­
c e le s  de Pu n ta  Gorda y  de. B u le v a r  A r t ig a s  y P a lm a r . En e f e c t o , se
me hace p a r t i c i p a r  de uno de lo s  v a r io s  o p e ra t iv o s  de a lla n a m ie n to  
que se  r e a l i z a n ,e n  d iv e r s o s  h o te le s  c é n t r ic o s  y en donde se  s im u la  
r í a  l a  d e te n c ió n  de v a r io s  m iembros d e l PVP .
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K 1. o r  upo que in te g ro  es t  a. d i  r  i  g i  do pe r  s on a Intente por e 1 en- 
to n ces  Mayor Gavanzo y  es e l  que r e a l i z a  con gran, d e sp lie g u e  e l  a- 
1; a. n a v. 1 c.uto a una de la s  p ie z a s  de un h o te l, s i t o  en la  Avda . 1.i  áe 
J u l i o  e n t re  R ío  B ranco  y C o n ve n c ió n .

A l l£  ,  en r e a l id a d  lo s  " que de teneao  s r’ son lo s  so Idado s Mau­
r i c i o  M a rt ín e z  y Lu z M arin a  G o n z a l iz ,  q u ie n e s  hab ían  a lq u i la d o  l a  
p ie z a  con a n t e r io r id a d  con docum entación  fra g u a d a  a nombre de una 
e n r e ja  se c u e s tra d a  en A rg e n t in a .

Cha 1c t  Susy de la  lo c a l id a d  b a1n 
a ó una c o n fe re n c ia  de píten sa con
r _ _ _ _____

i
oue fu e ro n  t ra s la d a d o s  en un 

ron lo s  d e t a l le s  de la  saques 
Iones de re p re s ió n  l le v a d a s  a

como C U O ' ■ I- i cu e l  t r a s l a d o  dn Bvar' . Air t i c  v. i. y Raimar hac ia Oc a r i a de Shangr l i a . Al]x se rea 1 i
arar 1 i. a concu r r c u e l a  de c e r l o d i 3
o ir: n i r ■ as h a ? ta a h í , y en donde set a  i no■ ;; s \  6 U ’ ‘ i:e l a s  d i s t i n t a s 0 o

por  l a s  Ey t
ac ion d e l  SID i ueron dados a co■ no

prcc
r.os d e t a l le s  de e s t a  oí 

on dos com unicados d ifu n d id o s  por l a  o f i c i n a  de p re n sa  
lo s  d ía s  29 y 30 de o c tu b re  ele 1976 .

la s

6 , A p r in c ip io s  d e l mes de a g o s t  o d e 15 / 7 , f  u i. pa r  t  í  o i  pe 1 n v o -
i- r ;p a r ió  en e l  ú n ico  caso  de s e c u e s t ro  do p erso n a  que me tocó  v i  
v i r  c u ra n te  mi e s t a d ía  en e l  S ID .

Mo e n co n tra b a  en la s  o f i c in a s  de la  sede d e l SID  do L u is  A„
d'. b r ^ e r a  y  M o ntecase ro s , y en momeaL , uc ib a  s a lla n d o  e l  CM; i . ....
c la  i. P r in c ip a l  Z a b a la  ( o f i c i a l  de la  P o l i c í a  en co m is ió n  en e l  S i 0  
s ie n t o  que d ic e  a un s u p e r io r :  "Me 1 le v o  a F'a.rboza" y d i r io  iendoso  
a mi me d ic e :  " v e n í ,  v e n í " .  Me f u i  con é l .  Ib a  tam bién  o tro  s o ld a ­
do cuyo nombre no re c u e rd o . En un v e h íc u lo  nos d ir ig im o s  h a s ta  R i ­
v e ra  y Soca donde e stac io n am o s y aguardamos . No s a b ía  que es ta.bo 
vnos esperando  p a ra  d e te n e r  a una p e rs o n a . De p ro n to  v in o  una p o rso  
na m ayor, e n t re  55 y  60 a ñ o s , avanzada c a l v i c i e ,  de poco p e lo , c a ­
n o so , usaba le n t e s ,  b a jo ,  no puedo a s e g u ra r  pero  me p a re c e  que ves  
t í a  saco  m arró n .

En to n ces  se b a jó  Z a b a la  y  me d i j o :  " b a ja r e ,  b a ja t e " ,  lo  cus. 
11 i. o e , lo  mismo que e l  o t ro  so ld a d o . E n  f  o r  :t i a rá p id a  v i  qu o c o; \  d .i. s 
c re o  io n  se  le  p o n ía  uno de cada lad o  e in m ed iatam ente  lo  t r a je r o n  
a l  v e h íc u lo , s in  que e l  d e te n id o  e j e r c i e r a  r e s i s t e n c i a  a lg u n a .

Fue in t ro d u c id o  a l a  p a r te  t r a s e r a  d e l c o c h e , donde tam bién 
rae ub ique y o , o f ic ia n d o  de c u s to d io , A l  v o la n te  ib a  e l  O f i c i a l  - 
P r in c ip a l  C ab a la  que me in s u lt a b a  po r  no h a co r a g ach a r s u f io  ie n i  e - 
mente a l  d e te n id o . Yo e s ta b a  c a s i  p a r a l iz a d o  r nunca h a b ía  p a r t i c i ­
pado en nada de e s t o .  E l  d e te n id o  se  q u e jab a  de a lg u n a  d o le n c ia , 
p robab lem ente  en l a  re g ió n  r e n a l ,  que le  im ped ía  a g a c h a rse .

E l  o t ro  so ld ad o  nos s ig u ió ,  conduciendo  l a  cam ioneta  In d io  
de c o lo r  a m a r i l lo  y  negro ', p e r te n e c ie n te  a l a  p e rso n a  d e te n id o .

Nos d i r i j i r n o s  a l a  c á r c e l  de l a  c a l l e  M il ló n  y  Lo re  io  Comen 
s c ro  donde lo  d e jam o s . A l l í  tam bién fu e  co n d u c id a  la  ca m io n e ta ,

Desconozco e l  d e s t in o  p o s t e r io r  de ambos, ya  que nunca más 
c o n c u r r í  a d ich o  lo c a l  n i  e scu ch é  n in g ú n  co m e n ta r io  a l  r e s p e c to .

A l poco tiem po de e s te  hecho , en c í r c u lo  de a m is ta d e s  p e r ­
s o n a le s , l a  madre de una am iga comento que e l  educado r J u l i o  C as­
t r o  h a b ía  d e s a p a re c id o , co m en ta rio  que yo a s o c ié  con l a  d e te n c ió n  
en l a  que h a b ía  p a r t ic ip a d o .

•ig
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7. A f in e s  de a g o s t o , c o n s id e re  que ai c l ima in te rn o  de 1. "•.iD -e ra  'p ropic io  o a ra  s o l i c i t a r  l a  boj ;; ,  Sol i. el  luu oue yo !*>:• c í a t i -?moo
o p or  ^ r l t a  de a rg um en tos , no-o ue r I  a o res  e n t  a r  , pe r  o cr u e o o r  te  rae,

me animaba a r e a l i z a r ,  mas cosa j  ex n v i v i r  en el  SID me
h ic ie r o n  r e f le x io n a r  mucho v e n e ra ro n  de t a l  forma aue p ro d u je ro n

. n  c.-. p n f j

_ ̂  - -- -i o

n t a l  a n la  forma de e M C :x 'Óar mi v ida  y una to :: a. delo  que s i g n i f i c a b a n  e a t a s p r á c t i c a s  rep  rea  iv ■■a s .

n to  de s o l í  o i. t  a r  mi ba. j  a , tuve  aue d i  r i  i irme a 1 -D I I I Toe. Cnel .  Gav'el  Z  Z  \> , a l  c u a l  l e  adujo a uede de d i  carme i n t e n s a p i U v '■ T ■■o a .mis e s t u d i o s  ío •: ;; sa--Dere ch o )  y aue l a  s i t ue.c .i.6n económica da mi f ami -
n ese momeouo arrean;, a n e e .

o l mismo a cc e d ió  a darme la  b a ja ,  no s in  a n te s  reva lidarm e - 
• 1 • a d v e r t e n c i a s  cuyo p r  o o 6 s i  to e ra n  a r ; c n a z  a r  me o o r  1 o  o u e y o 
o v ívo ro  com entar h a c ia  a fu e ro .

3 .  P o r, o t r a  p a r te  h a b ía  o c u r r id o  un in c id e n te  que h a c ía  de raí
una p e rso n a  de mayor d e s c o n f ia n z a  p a ra  e l  D I I I .  En e f e c t o ,  en o - 
p o rtu n id ac l de i r  a b u sc a r  unos p a p e le s  a la  d ep endenc ia  p o l i c i a l  - 
de la  c a l l e  baldonado y P a ra g u a y , me c ru c é  con Jo rg e  G u n d e rs o ff , 
a ] i  as " C h a r le t a " .  Lo c o n o c ía  d e l L ic e o  Z o r r i l l a  donde ambos co ncu­
r r im o s  y donde e l  r e a l i z a b a  mi. 1 i  tañe  i  a .g r e m ia l .

Por co m e n ta r io s  de amigos y c o n o c id o s , s a b ía  que h ab ía  s id o  
d e te n id o  y que c o la b o ra b a  con la  P o l i c í a ,  p ero  no que r e v is t a b a  --- 
como miembro a c t iv o  de la  r e p r e s ió n .

P o s te r io rm e n te  a e s te  e n c u e n tro , soy c it a d o  por e i  C a p itá n  
de l a  P o l i c í a  R ic a rd o  M edina {en co m is ió n  en e l  S ID ) y que t r a b a ­
ja b a  en e l  mismo lu g a r  que y o , q u ie n  me p re g u n ta  p o r un amigo nulo 
oue e ra  m i l i t a n t e  co m u n is ta  y co no cid o  tam bién de e l  " C h a r í e t e . 
Tam bién me in te r ro g a  so b re  mi v ic ia  e s t u d i a n t i l ,  s i  h a b ía  r e a l i z a ­
do h u e lg a s  o c o n c u r r ía  a asam b leas g re m ia le s . Fue luego  ele e s te  -■ 
in t e r r o g a t o r io  que se me encom iendan perm anentem ente g u a rd ia s  por 
un t ie m p o , co sa  que in t e r p r e t o  como una form a de a le ja rm e  d e l DI T I

9 , Los nombres de o t ro s  o f i c i a l e s  que in te g ra ro n  e l  SID  duaran
te  mi p erm anen cia  en é l ,  son lo s  s ig u ie n t e s :

M ayores : Jo sé  Ag u s t ín BAUDBAN 
Manuel  CORDERO 
A l f r edo rT"LÁM Y 
MI RALLES  
MARTÍNEZ

C a p ita n e s  :
Jo sé  R . A-RAR a l i a s  " e l  Tu reo "
CASAS' a l i a s  " e l  A lem án”
Menott i  ORTIZ 
VAZQUEZ
Pedro~MATTQS a l i a s  " e l  B u rro "
SASSON l ‘PAM ) Je fe ' a d m in is t r a t iv a  
R ic a rd o  MEDINA de G ran ad ero s 

T e n ien te s  :
SAN DE de G ran ad ero s 
N e lso n  SANCHEZ. de P r e f e c t u r a .

O f i c i a l  P r in c ip a l  ZABALA, de l a  P o l i c í a .
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P e rs o n a l de tro re i.:

Cabo E m e s W O C' C a , i  i
Cabo 3 i  L  V  ií. sí 1la s  " r l
Sargen lO - s an i  ■: ' " i r ;  i
J u l i o Case o , d l i a s
De lo s i' ci. n to s , o;. I, 1. ñ -q
Ramón . J l e rX 2. r 1", ri ó A.'O O
Surgen to Ve l O J A :?  , :• X

h i r  cpee ,  ̂"t ' ■ --

i. ¡e v j ; O  L  O  í l  O  U G Q O  i." í ; l C O  C  C \ _ L  ?í O  L" V- 1  O  O t '.JCCA (O rganism o C o o rd in ad o r ce Operación 
c ion aban con. e l  Código de O s c a r . E rn e s to  funcionaba, con e l  có d ig o  O scar 1 .

en ai. SXD as 
A r e is u b v e r s iv  

rma , a l i a s  " e l

io s  miembros d e l SID  tam bién n c i 1 i r  a tan  có d ig o s o ara  r e a l :  
co m u n icac io n es y en p re s e n c ia  de lo s  d e te n id o s .

3Ci_ e ra  e l  J e f e  d e l Departam ento I I I  (por e je m p lo , e l  To e , 
R o d ríg u ez e ra  e l  3 0 1 ) ; 302 e ra  e.l segundo [por e je m p lo , >r¡ac­

ose Niño G avazzo ) y  a s í  por orden de im p o rta n c ia  je r á r q u ic a .

1 1 - do ruin], o e s ta s  d e c la ra c io n e s  p ara  s u. avino 1 i, a d i f u s  i  6n an te  la
coln.-.ón p ú b l ic a :

* En e l  en ten d id o  de que f u i  t e s t ig o  d e l fu n c io n a m ie n to  de 
u : i a. p a ra ta  o f  i  c: i  a 1 dad " i  é  r  c i. t  o u r  u g n a y c d i  r e c t a  m ento  de p end i  o n t. e 
de la  Ju n ta  de Com andadlas en J e f e ,  que r e a l i z a b a  o p e ra t iv o s  c la n -  
d e s t in o s ,

*Que m.i te s t im o n io  a p o rta  d a to s  d 
g rav fts  v io la c io n e s  a lo s  d e rech o s h uma no 
o c r  l a  d ic ta d u ra  m i l i t a r .

v a lo r  p a ra  e s c la r e c e r  
co m etid as  en n u e s tro  p a ís

*Que l a  in v e s t ig a c ió n  de lo s  r 
c i c l a  es un paso im p r e s c in d ib le  p a ra  
que nunca más lo s  jo v e n e s  de n u e s tro  
aprem iados p o r n e c e s id a d e s  económ ica : 
yo tuve  que p r e s e n c ia r  y r e a l i z a r .

•.lloraos apo rtando  ve rd ad  y ju a -  
a f ia n z a r  la  d em o crac ia  y p a ra  
p a í s ,  c o ri e s c a sa  co r¿ c i. e uc i. a y 

i se vean  v íc t im a s  de lo  que -■

1 2 , La s  mismas y a  han s id o  v e r t id a s  an te  e 1 Ju e z  de 2? Turno L r  . 
A r r ia g u e  S acco n e , que e n t ie n d e  en la  ca u sa  p re se n ta d a  por e l  S is  En 
r  iq a e  Roclríq  uez L a r r e t a  R ie r a ,

Tam bién a p o rte  l a s  in fo rm a c io n e s  que ob ran  e r rm i poder a la  
C o m is ió n  P a r la m e n ta r ia  de In v e s t ig a c ió n  de l a  Cámara de D ip u ta d o s , 
encargada  en e s to s  momentos de e s c la r e c e r  la  s i t u a c ió n  de lo s  e lu d a  
danos u ruguayo s d e s a p a re c id o s .

O-

ii

■ .y."
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> r ¡\ -Estñ documento : de Í í'IíCK 'p:r  1 fTiy';jí ‘1 !• ■ *; •

utiends en la  causa Cm ÍZ o .

jAnto una pregunta del señor Dipútete turn i'i' a s i el declai

cuando in tervenia en los procedimientos^lo ¡¡ocia uniformado o

cular,fi}Lx éste responde^:)

________ Nunca usé uniforme i siempre iba de p a rt ic u la r .

(E l señor Diputado Cantón le  m anifiesta al ííjíe íx kh k&s señor Darhrzr

declaró leyendo un documentoa lo cjua constituya un procedimiento inusual

de la  amplitud de
en cualquier indagatoria y  en función fl& fw x  1". Comisión al consentirlo .}!

Ante la  de
£)9XHÍKÍHrfxriax*iÍBXÍK/preguntas i el documento que leyó es de su exclusiva  

elaboración o fue KEaixxzah redactado conjuntamente con otras personas^ 

SjtxKKxxxkxat» el declarante responde:)

_________La redacción de este documento la  re a licé  conjuntamente con otras DfirSGRcTS ?

integrantes de otras organ1zadon.es, concretaren tes/SHÍPAJ.

antes

(Ante la  pregunta del señor Diputado to&ís Cantor respecto a s i/ t s n ía  actividad 

s in d ic a l, el declarante responde:)

Antes no la  ten ia ; recién la  desarro llo  en este momento, en AEBU. En aquel 

momento yo tenía solamente 18 anos y era mi primer trabajo .



(Ante la  pregunta del seíior niñeta ;" C fd arr • ■ ■:' t i  t.-

^  v 0 0 6 8 2 ^ 0

do los procedimientos en que p. r t f j i

__ _ Sí,profundamente. Lo peor es au--.- y  v>v
!

y  ¿myuxx ni qué sign ificado  tenía té-da -.rv.

,'f ■dios r C1 t i  cumplidos.

(/-Voto la  so lic itu d  do! sotar ''oír- r r vó 

cor; todos los detalles posibles los coiistatscino 

respecto a la presencia do dos nidos en la  

mar y Je una detenida que habría dado a 1 un al IT

v' i" '

■1 1:.;.

: J •-> i ■ i ' -'i : • ; - t i

r 1 sentido d-o : í ¡

■s que el declarante r ■-alizo 

clandestina / ;■ tulyy-vr y Pal ~ 

v  octubre de r '7 7 , m señor

Barboza responde:)

________ no son muchos los detalles que poseo porque mi tarea permanente ur -.:ra la  guardia;

esta actividad era esporádica. Lo más permanente t -i 1" tarca administra t i  va.

ÍAnte la pregunta del señor Diputado Cortazzo respecto a qué sign ificaba tarea ad­

mi r is t ra  t i  va ,e l declarante responde:)

___ i___Significaba realizar las requisitorias que luego i  se leían por cadena do televisión.

Se conseguían antecedentes nacionales en Inteligencia y.además,datos filintorios en la je­

fatura Je Policía, En base a s i l  o ,se elaboraban capias para distribuir . Constantemente 

liona ban oficios de los juzgados militares, so lic itando requisitorias; después ye sacaba

las copias.
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F'n cuento al caso de los niños debo aclftrar mm los v f o na sola voz on ¡a caree1

bulevar y Palmar. Fui a l l í  a l le v a r le  algo a alem a gmmona; no estaba de guardia.

que so usaba corno cárcel era el subsuelo y al soteno ■■-’on-m habían ra ja s . 0% $ \ ¡ ' ni

ía  dos niños y una señora embarazada. Fue la  única vez que lo s v i .  Aproveché un momento 

el o f ic ia l de guardia se re t iró  para hablar con el riño que tendría unos 3 «ños de edad; 

niña tendría un año y  medio. Mr El niño me d ijo  que so llamaba Anatol o. Ye no lo  entendí 

lien  porque como el nombre no es muy conocido,pensf pro se ría  Antonio. Auoads, me

;.,ee ña n iíla  se llamaba Victoria.



00684
( c f r  ■<

COMISION INVESTIGADORA SOBRE 
SITUACION DE PERSONAS DESAPA 
RECIDAS Y HECHOS QUE DA MOTl 

VARON

ACTA No, 23

En Montevideo, a los diecinueve días del mes de agosto del-a 

ano mil novecientos ochenta y cinco, se reúne la Comisión In  

vestigadora sobre Situación de Per-sonas Desaparecidas y He - 

chos que la Motivaron, de la Cámara de Representantes, a la
hora d iez ,------- --------------------------------------- ;---------------------
ASISTENCIA, Concurren los señores Representantes miembros,Ma 

rio  Cantón, Víctor Cortazao, Francisco A.Forteza, Hugo Granu 
c c i, Nelson Lorenzo Rovira, Edén Meló Santamarina, E lia s  Po­
rras Larralde, Víctor V a illan t y Alfredo' Zafia ron i , ------------
Faltan : co n c iso , e l señor Representante Edison H. Zunini, y

sin  aviso , e l  señor Representante Oscar López B a le stra ,------
Preside^ en forma Mad hocn e l señor Representante Forteza,a.c

tuando en Secretaría e l funcionario Martín García N in.--------
Abierto e l acto, se comienza por considerar e l caso de desa­
parición del señor Miguel Angel Rio Casas, prestando declara 

ción las señoras Honélidq Casas de Río, madre del mismo y — 

Marta ¿ l i c ia  Enseñat, que fuera su concubina<> Las mismas rea 

llzan una proraenorizada exposición de los hechos de tem ían - 
tes de la desaparición del t itu la r  de este caso, prometiendo 

alcanzar a la Secretaría de la Comisión, fotocopia de diver 

sos documentos re lativos a l mismo asunto.-------------------------
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J . L ' i  S i  I t̂eOrí. .. '. j -J .

.  ̂ 0̂ -—W . L-i-’i i .2- • - •

.'tlii'J.iOlJ. .U.-V- X  ■■ -O.L lt.í 1  ■> - -t. ■..: '-O

rLte.',ííi; (F a r te s a ) . '■ ±. -rL-.,n~o ...l-, .o te. ...... ;~a . l a  rariCte.

(¿o la  acara a 0 . J 0/

rateo ros aria, acor an'Lrn dcr _iay _■_¿a La _r . -j. ~ ■■ y jr

. aj..o.r.',iCO a  a a  .a. aL-u-y ,.-.íl¿,..o

¡'.̂  I'.ill La n  ¡o íjCü ¿jaharro w.á íí..á.'-. ¿ —t

terrajáronlo a s r ia  oircra.

,, fw> Cd.L í¿Jl LiriLiOZ ’- -O j.te%Lte

.u¡,..jate ,.r  aaauaatea a i í :  la  note.

-: . _  : —)—;_'.i-.—'. njri OoO Lciiao f  . .  .̂ ,.. . ■ _̂ -

..ynnnoáte.; rorreadas sn la  O a.asid ir.

■OS y  ./O:
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OJvprossn a Sala la  señera Inn  

. jo ajr_!. en ií'Xccci a l i c ia  ancome)

..ajo j.r. no .:1o

Corno es 00 vae.^ro a .ja.íj.:>i ;;:. rn7
: . ;a :; r i L t i r id íz i i x

. j m _  Q. i - iís aja sones aesa arac ra s  : . •' ■■* '-* .a.v.. :

.va ras _ .jai. ncr as 1c a a 3 aparro a ano a a. 1 ± -..1 ■. ..j-.... ^ j .. ..'  ̂ ¿sin.... Tenorio

1 ó :..t  j  onninn re lac ió n  d irec ta  con l . i  laaicor d . ; . . - .n m .a . en ^,.j.;

L r:1  A iy e l R íos Casas. Tienen la  : . J L

■JliA l a ' t j  D I RIO S.- Trajim os ana l e l  r i- .o r  . r i . . . . . j o :  .no q;.le  se .r ,. j jne:: „ Deseare

as doruncias que se erase:iteran i m  i cas or :n... _r

o t .  AT.- .&y un nabeas a,r_ i : i l iv id u c ü .r e r a r ic o

coiicraca.serea a Ja persona de i  j-i-rp -1»-» o.-,t(S-.v>c  ̂ -i_ d̂ldoia'jv" l~I A_o_ as r_tlÍL̂ -

-íleo Oa-.Á-ionntdo ¿a Naciones Unidas para lo s  nara^-mos,, en la  ciudad us trenos ñ ire s

m a n  noy ca rta s  d ir ig id a s  a l Secre ta rio  Tksie rrl .̂ a la  0 . 1 .  A ,  y as tan a. .jSr la s  resp.

-o m ia r la s . Baos cargará anos tomaron canaciÁ cnco „,a l caso , pero ¿iones ^ d -ia ro ii una

n a s ita  concreta. SEdSEüaárc A sirásno  so c n / i i  casro^-onieucia a l  C a rte l A iLor-.neioasi

t r a c  A jo ,  con sede en Gineríca, y  Cí _."jí i llÍJtsdi C_¿f Xr XCXA 1 aÍO IIoLÍ f  CO¿ i j.j'tOwitJ w  i -uO¿ ádoi ̂

-iVi.1
¥

í :

tí:
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r :yp r°fab ricad a . üo no ¡r ; r\T " ' 

i , ;. , -c , había eucaliptos muy al toa :ry  .1 

i■ A:. . t r  s Jfa s  después da lo exx c 'ra l : .1 :

1 ■: :\vi. : . . v do todos los vecinos v : o r i:a ;l d .

a .v t ir  d . • so momento, s i; , o :• o do...:,: ' .

f
?.'■ la  íiU!:

o ír

*1 í

curva ■... . -■ ?

Se ¡i siena--lo de la s  viaci; . i. ., ' íj xmxríur

•ri ;i.í . 5.::r: un primor nomo;¡te , no A r  ó, o: 

roo i en aísfWKKSxmm finos do 1"7V ' i-

T ,;1 -serio  ''dx ■■' • :¡ . a '

••-y

C4m £%AÁ- 
una gran tm tA  de .paree r i , r  y

; o x ;c so habían r . 'r is t r a  h, 'a sta  ..; , o ::-".x:ncvr-\- a; .
real inoro

1 ’yiTj** rv? ,■> i, r̂ -1 ...—- . ....... ■ ,

ero

,7;.. temada un poco con p inzas, d;'; va a r r e ;  d;

.; ir. ... íoii.js .auto eso organismo. £z Lj/ry: fu i xxkx d:rasnc7aua a un ¡

;■:. .1 donde no había ningún tipo ds garantías el J : :-  soyuridadas.

tiendo hice abandono de mi dom icilio asta.’ o a;o xmxm^yexompañia do mi ¡«odre de ña 

j  rio^ de años y  de un kÍE h ijo  de sois mesas . Soy eticada en eso; refugio de la  cap ita l
i

(Auto una pregunta del señar Presidente re la t iv a  a x :dx quien la  ub ica , la  declarante 

responde^ :)

______ Soy x ubicada por el Alto Comisionado do las  ilaciones Unidas, concreta -u fe , por un

oryanisro intermedio que cumplía esa función da alojamiento.

Pasaron varios meses , a pesar de que yo » pensaba de que iba a podar s a l i r  en forma

y-
r;
V,

'.y■■

'4:

. . .:
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Ir: insumió a mi esposo lle g a r  a l lugar.

' ic;; .os quedado en encontrarnos n la s  5 J i .. !cl ni sino d ía .
transcu rrísron

■Te/¿EKrcKMKKÍKJÉSHX

las ’ v'iS y  a p a r t ir  de ese momento no tuve, tos v-?ticios !o é l .

Pasaron luego drawsxm dos días donde trató  de ’ ia r  los pasos a seguir . r r:toncess 

decidí i r  al lugar para informarme de que er? lo que había pasa:'*, í t  me 'i ge que

le zona estaba sobrevolada y que había e fectivos nuo mxkkm aparentemente era?, de le s

Pu -rzes Armadas. nadie podía s asegurar ai 'Ten t uruouarw-
7

oran ukk&í uruguayos ro m a  t* ' •: ¡OKJixnxiíx:

los lugares donde v iv ía  le  g:~a‘a

También ms EUwitÜxn d ir ía !  a ¡ni ’r e i c i l i ' d-./tia?r

d;at tasa!ajado llegaron e fectivos / ,

atal leu i r  San Justo—■ que hicieron u¡¡ opor t iv  - anón :y e uuy crnrd'- v y

abarcaba desde la  avenida - r i r c i ’ -al 1 - • '• -• ■■.viobres -  1 Tí. V  I- ■ ICTTí'

la  casa . Estos J s to l le s  ?. c :  •

t o n ’ os d e ta lle s  d'' 1c t >- KM mi ’ '.-'i (*'.

ai .!T !:ía  g e n tío  no en su in te r io r . Luyo  •t ó t t  y  r  '• '.rusos r?; 

xuxt ousrtas. AT ver que en el in te r io r  yxbxn jtlx  !■:■-iría gente los al

V T 't'Tas y

c ■■ ' -i v>-f ri

a cas^s >! vecinas donde también roeeieron la s  ventar*''*, y muertas. El -■ ■ 'ytiy era muy

yode y espoctadular. Posteriormente-; saqnoar lo h¡.¡o habí'' ■■*■■ ■ ■■ ‘Y'..̂  ~ y c i  1 íC-

1 1 ’/•' t rodas la s  porten ene i os ,  ̂• r ' i r
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( una pregunta del se.br Presídanos ¡os/Oie si a. o....o paLr.jonus son ur—gm;.ye,j> o cirgea1'

Pus, la señorita Enseñat responde:)

Son cinco uruguayos que estuvieron secuestra-.os en el mes de — -̂1  ̂ ê i>/J,

~ ■... —e s a  i i,, a—c e e  *M U u as*,  Pe o ta *  d a  s e  .¿av. ..  ̂ . 'a   ̂̂  -a . a l s-/ T . . ^ L ^ n ^ o  -+-*. r a s

.-■o.L.e'es ee esa,o personas, ta la s  so* , ,d̂ :, -bba ioj gXpí i a' íd-e. _*. ̂  viCvj  ̂ jPJ*Í-h Jtlu* CO ...'dd-db .:, Xj 1 j,' otltiO-d

¿S'b'J 3 rrOli _Lüaí C[i/l3 Íj£¿li3Í:dOS ¿ii vjod-t̂  _.íQ.,LJj¿ iúÜ  ̂ *i 'JOi'icbo ■*" f e..,-ve-,d ,s í4.j.í U;a

•.._• .. y ea señor líelson .íes guian.
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n  l . . - r  acrecimiento de osa detención .! -cv'v,oc re tira rn o s de nucstr ".■nú- v :K-v

' • vi i -s A.oh. al fiíís centro do ''"o o- :  Ah Cid-ido todavía :.-,T.i

r r:- r: a 1 s '-Vf1 o co sa 0sts ba en i.¡;; o . i 'j r comamos ■ "i i

.A esposo so d ir ig ie ra  a lo cara r. 1 -' .re o-o': nos di re. ' - t  'A : .huclar-

' •; o -ara o¿ siendo la s  11 do lo metían' s  -sooso o ■;■ ' ’ ‘ ' d o  ?;>n

o .o" do oso persona amiga poro pira t m.rh s i :m :h  ' l a r  a so A . A ‘ . :oodo 11 • - o

■■; ó:  ecsax » propiedad del señor AmAiv A ' íh A -  o ‘ •’• re otado mor le h - a r t ic u la r  

y presumí bl amanta del E je rc ito  i .

(Anón una pregunta del señor Presidente x a te x  n 'A sentido Ar s ; r.m ; ; o , r  oro 

xxtxxxKtfíx arnciltina o uruguaya, la  Aclama; r  r  s; • • :)

______ ño xsiic podría asegurar s i oran argentinos o ;yru rnayos; es p ro  he a • ;r fueran

:ri;; , ; : r c s .  Estaban de p a rt ic u la r ,

i
En ose momento le  piden la  documentación y mi enyeso decido re t ira rs e  porgue comprend 

pie son m ilita re s , pero inmediatamente lo I:, t h , ñor testimonio do al puños vecinos 

supimos que la  zona estaba controlado por ur helicóptero y habían gente instalado en Tugare 

c laves .

(Ante una pregunta del señor Presidenta respecte a s i eso había acontecido en íímksh 

" renos Ai ros 9 la  tAm tam n declarante responde:)

Esc sucedí5 en la  localidad do la  Forrar ; do 1o provincia de tensáis:.: buenos 

A ire s , é< sí3^ & Íi^ H J^ Í^ Ó ^  y después k¡ukxx de l as 11 cuando nos separamos ,x? :i en el tierno
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icis r£pida Je l p a ís ; y  no fue nsgx a s í ,  Pern-anedí varios « meses en ese refugio & sin

Á  UXf, n¡: tener respuesta de la s  ilaciones Unidas^ ¿fe

r. vinos de mayo de 1973 yaxhsíhxx hac ¡ v c irce  ¡Ti es e s r ci ■.. s s ta oa a l l í  instalada , esperando 

vera s a l i r  del país y  viene un representante de la s  decien-eí: Unidas 9 que ara un sxxaíxxx 

señor de nombre extran je ro , uno de los ^riiíícxip^xxx p rincipa les del Alto Comisionado en 

Cuchos A ire s . Acompañado de un abogado ¡no viene a decir que tenía que abandonar oí $k¿xxxxxx 

poís en 43 horas porque se habían registrado tamxm .Y .v  ,c ias en el sentido de que cinco 

' rsa .a s  xh habían sidoxetxx secuestradas. Fstc ;v: m: 1c di con d1rectair.e:v '■ ;r..r- ye lo sé 

v’eva después do reco p ila r una se rie  de % -latos. Cu , o-Y  ̂ $e dicen que Y y  razones per &x> 

les cueles tengo que abandonar oí país .

sy;

Tíj



Comisión Investigadora sobre 
Situación de Personas 
Cesapareeidas y Hechos 
cue la Motivaron

a rirn <■ no L

ron, de la Cámara de Representantes.

rras Larra ld e .---------------------

s del mes de o ■ ; ; ■ - del

), se reúne a hora
ón Investigadora. sobre
y Hechos que Motiva.

; presentantes Car yAon,—
Meló Santamar; n- y Po-

ntantes Forte za y Zunl
ntantes Lope 7, Bs la stra

V aillan t y Zaffaroni. -----------------

Preside, éh .forma r'ad hoc" e l seríor Representante Oortazzo
. l •

actuando en Secretaría e l funcionario Martín García Nin.—
ASUNTOS ENTRADOS, Se da cuenta de los sig u ientes:------------

1) E l  Grupo "Concertación" envía una comunicación so lic ita n

do a la Comisión, realice  gestiones para h a lla r a la niña 

uruguaya Mariana Zaffaroni,------------------------------- — - ——

2) La Júnta Departamental de Florida remite e l Oficio núme.

ro 442/85, a l  que se adjunta fotocopia de las actuaciones 

cumplidas por e’1 señor Embajador de la República Argentina, 

en relación con la desaparición de los ciudadanos de ese de 

parlamento, doctora María Antonia Castro de Martínez y se­
ñor Mario Mártínez.---------- - ----------- —Ó------------------- -----

3) La señorita Dé lia  Bagnoli Flojas presenta una denuncia de

!



‘ forma conjunta con e l desaparecido Chavez So- 

;s^p^.^i.-tando diversos aspectos de 'la detención'de am- 

e l mismo considera;su fallecim iento, ocurrí
. 'í'fijSf'? V'&V- :

ciclen dependencias de la Fuerza Aérea uruguaya. ----------

DePtodo lo actuado se toma versión taquigráfica, cuya 

traducción dactilográfica se adjunta a esta acta y se
la  considera formando parte de la misma.-------------------
Siendo la hora once y veinticinco minutos se levanta la 

sésión, ladrándose para constancia la presente que f i r  

man,los señores Presidente y Secretario de la Comisión.
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S U M A R I O

Caso:

Julio^ César D'Elía .Pallares 
Yolanda Iris Casco de D'Elía 
y su. hijo

D e clarantes:
I
Julio César D'Elía
María René Pallares de D'Elía

C a s o :
Andrés Humberto Bellizi Bellizi 

D e c larantes:
María Bellizzi de Bellizzi 
Silvia Bellizzi Bellizzi 
Ricardo Pérez

C a s o :
Ubagesner Chavez Sosa 

De c l a r a l t e s :
Gerardo Barrios Villaverde

i
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS 
Y HECHOS QUE LA MOTIVARON

(Sesión del d ía 26 de agosto de 1985)

SEÑOR PRESID^NTOT^Esta Comisión está  investigando actualmente e l caso de uruguayos

desaparecidos en la ciudad de Buenos Aires. Por tal motivo, hemos citado a los de­

clarantes, señoras Julio César EBUXHX D'Elía (padre) y a la señora María Rene Saa 

Pallares de D'Elía, a los^ efectos de que nos brinden declaración sobre la desaparición 

de su hijo, Julio César D'Elía, su nuera, Yolanda Iris Casoo de D'Elía y su pequeño 

hijo.

SEÑORA PALLARES DE D'ELIAÍ- Soy la madre de Julio César D'Elía Pallares y a la vez

suegra de Yolanda Iris Casco de D'Elía^ que, en los primeros días de enero,tuvo 
varoncito

un fó&fiñ&WI en "Los pozos de Banfield".
SEÑOR
SSEffiR PRESIDENTE.- En la declaración que posee la Comisión consta la descripción relativ 

a cómo fueron secuestrados y la actuación que ustedes tuvieron en la ciudad de Bue­

nos Aires, en ocasión de llegar al departamento que ocupaban y no encontrar ningún
1

documento ni otro tipo de elementos.

SEÑORA PALLARES DE D'ELIA.- Mi hijo era estudiante de Ciencias Económicas y, a la vez,

¿Ce-
profesor de dicha facultad. Daba clases^Economía I y Economía Ií en la Cátedra de^ 

Tfonsever. A fines de 1973 quedó cesante al producirse el cierre de la Universidad,

I

u.

<?■
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en ocasión de faltarle dos materias para recibirse de economista. Entonces, se 

fue a Buenos Aires con su señoras. Vivían alia; empezaron a tramitar la radicación, 

que finalmente consiguieron. El empezó trabajando en lo primero que encontró; 

luego se desempeñó en papel prensa y posteriormente en las máquinas Xerox. Ulti­

mamente trabajaba en SI Hogar Parque Patricios, que era una sociedad financiera. 

Conjuntamente con el contador de esa empresa habían realizado el proyecto para 

transformarles en un banco. Era muy querido y ^apreciado por todos, desde su jefe 

hasta el último de sus empleados, que sintieron enormemente su desaparición.

Primero vivió en un hotel y a los tremeses alquiló un departamento a cinco 

minutos del centro. Nosotros pasábamos con ellos a veces hasta dos o tres meses.

A mi esposo lo habían destituido de PLUMA, por lo que estaba jubilado; entonces,

como el no trabajaba, ^pasábamos con mis hijos todos el tiempo que podíamos. | 
a Buenos Aires

Ibamos/y volvíamos continuamente , hasta el día que se los llevaron. La última
en diciembre,

vea que los vimos fue en noviembre de 1977, y nosotros,/ volvimos nuevamente, con 

la intención de pasar las fiestas de diciembre con ellos y, porque, además, el día

18 era aniversario de nuestro casamiento. Mi hijo y mi nuera eran amorosos, nunca
I . | . d .

wújM  olvidaban ninguna fechad; siempre deseaban que lo pasáramos junto a e'lios.

A  mi esposo, que había sido destituido, se le habían perdido los papeles en 

la Caja, por lo que demoró en volver a conseguir todo y Cobrar lo que le correspondía.
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En esos días mi nuera esperaba familia y nosotros pensábamos ayudarlos en todo 

lo necesario* Teníamos la intención de pasar todo el verano con ellos a fin de 

ajptox ayudar a mi nuera, que trabajaba, a cuidar el niño.

Salmsma Salimos de aquí en ^ómnibus de ONDA, a las cinco de la mañana y 

llegamos al apartamento de ellos , en San Femando, provincia de Buenos Aires, 

aproximadamente a una hora de tren del snsitma centro .dsixSaffliraaxytijnsBa Tomamos un 

taxi, ¿frirtmxriiXBmKnttox Anteriormente, el día 20 mi nuera había llamado por 

teléfono y, como nosotros no estábamos, habló con mi hermana para saber si nosotros 

pensábamos ir ya que no ¡rabiamos pasado con ellos el 18. Le resipondió que sí, 

que ya teníamos los pasajes. Supongo que de aquí ya habían pasado el parte a 

Buenos Aires porque,cuando llegamos , ya nos estaban esperando.

Llegamos el día 22 a las diez y media de la mañana al apartamento de mi

hijo y bajamos las valijas. Idafimx Había mucha gente en del edificio.
!

Era un bariio tranquilo, tipo pueblo. Esto nos llamo la atención,pero como eran 

vísperas de Navidad, pensamos que la gente estaba» allí por ese motivo. Sucedía 

que toda la gente estaba enterada de lo que había ocurrido en la noche anterior.

Le dije a mi esposo que, como teníamos la llave del apartamento, no era necesario 

que tocara el timbre,porque pensábamos que «¿nuera estaría ya que gozaba de li- 

cencia por maternidad. Al entrar al edificio toda una parte de cristales



DE B  D.

desde donde se veía la calle. Habían dos ascensores y mis hijos vivían en la par­

te de atrás del edificio. Cuando tomamos el ascender vimos bajar a unas personas 

con un aspecto muy extraño, que no era el común de la gente que vivía allí. Sin 

duda eran los que estaban adentro del apartamento, que en ese momento bajaban. 

Ellos vivían en el segundo piso. Cuando paró el ascensor, cuatro hombres armados 

con metralletas y grandes pistolas no nos dieron tiempo a abrir la puerta; la 

abrieron ellos y nos dijeron que dejáramos el equipaje en el suelo, nos rodearon 

y nos obligaron a entrar. Desde abajo estaban tocando el timbre, que se había 

trancado, a fin de que supieran que nosotros íbamos subiendo.

■
'i-
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Al entrar vámsnKX vimos que el apartamento estaba saqueado y todo revuelto*,que habían

micrófono , porque si no kxbx hubieran sadado toles las dexfc demás, si h hubieran buscado 

armas , haĥ habrían sacado todo. Entonces, me hicieron sentar en una silla contra la pared y  

a p mi esposo lo pusieren con las manos contra la pared y abierto de piernas; lo palparon 

todo para ver si llevaba algo . No conformê  con eso le hicieran sentar en el suelo . Les 

dije si i  n o les daba Iskkx vergüenza hacer x  e s o y me contestaron que me callara la

boca. Al rato , uno de ellos , que tenía todo/sa aspecto de ser de la Marina uruguaya 

sfjMsBgaxm ■— estaba vestido de azul , camisa blanca y campera azul; habían dos personas 

vestidas de la uiíuuuuk misma manera y tenían nuestro hx acento, ni un poquito de la forma
m-

de hablar de los porteños; también había otro que tenían un ap aspecto muy feo caro de 

persona de mal ambiente , can una gorra de todos los colores que ¿am xmnmgffwi i mmxi 11 parecía 

ser el que canandaba el grupo—  dijo :"Voy a arreglar el dcaxoi torio para llevarlos allí".

Lo tínico que hizo fue el colchón , porque se habían llevado hasta las sábanas.

Cuando llegamos vimos que el placar estaba abierto yxfaaEX vacío ; algunas cosas estaban 

tiradas por el suelo , habían dejado lo viejo y lo nuevo A se lo habían llevado todo.

Después supimos que se llevaron cinco Eord Falcon llenos de cosas , coi todo A lo del 

apartamento. No dejaron nada de las pertenencias de mi ka hijo , ni siquiera P  un 

pantalón o una camisa ; lo misrnp pasó ̂  con las pertenencias de mi nuera al igual que

can el ajuar de la criatura , que casi todo lo había preparado yô que se trataba d e mi

sacadô  1 a f tapâ  de la cortina del cernedor ; supongo que allí habían instalado un

el

/



primer nieto. Realmente habían hecho una enormidad de ropa paran la ¡s±x criatura .

Cuando nos íbamos vf que habíame dos cositas en el suelo y les pedí que me las. dmjmmsx 

dejaran llevar , y me las dieron .

Yo quería recorrer el apartamento^ para ver si había sangre , para saber si los habían 

matado; no pude ver el piso porque estaba cubierto de cosas . xBí ek x El apartamento tenía 

dos Smmdbhsa^iiBmx dormitorios , cernedor y baño . Entrando derecho hacia el fendo se llegaba 

hasta el dormitorio dende dormíamos nosotros, el que tenía un sillcn cama . SsaiagrtiSrnxm 

Sasfaojiiiím También se habían llevado de allí toda la ropa de cama ss . Mi hijo tenía 

una biblioteca con muchos libros ; al entrar vf que sskgaxx estaban tirados en el suelo . 

Cuando nos llevaren al dormitorio , nos hicieron sentar en la orilla de la cama r nos 

smHihanffiBPogn̂  hicieren sentar mirando hacia ellos , más o menos a una distancia^ de' 

un metro y medio . Siempre se turnaba uno de ellos jhhx para vigilamos y nos apuntab^í con 

una metralleta. Cuando entré lo primero que hice fue preguntar por mi nuera , ya que me 

{aragsDGQoqsHX preocupaba mucho porque iba a tener familia. Ellos me dijeren ¡“Ellos no están; k  

no se preocupen yngBXBnmparnffxsdbotporgue se escaparen". Mi esposo les contesté que no era

posible que se hubieren escapado , porque no tenían motivos para ello.

Cuando entramos en el apartamento vimos que las llaves estaban puestas en la puerta y 

EEHBKm cuando llegamos al dormitorio i  vimos el llavero de mi hijo, quien sufría de asma, 

y tonfrrjri#m también vimos que elxxfra inhalador que él utilizaba estaba sebre la

raeeita de luz , Todos leas igB^namwsojn cajones estaban abiertos ; faltaba todo , pero como no



nos dejaron mover, £ no gamrirf'KiwiLiKHfcwixiiBflSarn supimos hasta qué punto.

Nos tuvieran allí desde las ll de la mañana , que era la hora en que nos habían llevado 

al dormitorio, hasta las x 9 de la noche. W Lo tínico que nos dejaban hacer era ir al baño r  

que estaba pegado al dormitorio. Tan pocso nos dejaban mover, que en un manento les dije' 

que no podía más de la columna y si me dejaban caminar por el dormitorio . La ventana del 

dormitorio estaba cerrada y me dijeren si no me iría a tirar por el baleen , a lo que les 

contesté que se quedaran tranquilos porque no lo h iba a hacer. Entonces, iré dejaban 

x parar un ratito para caminar , pero sin salir de e allí. Cuando llegó la hora (fe almorzar 

hablaron fuerte para que nosotros supiéramos. Mi hijo y mi nuera nos estaban esperando con 

la cernida pronta. Ellos se comieron todo y tañaren hasta que no quisieron más. Yo tenía 

un p miedo espantoso ya que con todo lo que habían tañado no sabía qué podía suceder ,

porque cada vez que sentían el ascensor, sacaban la metralleta y apuntaban hacia la puerta.
I

Esto pasó muchas veoes.
/A la tardecita nos dieron un ̂ s&ocx pocilio con mate cocido, pero aquello era negro. Mí 

esposo lo iba a tañar y yo le dije , despacito, sin que me oyeran# no lo tañes , porque 

quizás le pusieren un xbbúi s conifero para dormirnos. Yo protesté y les dgisxx dije que 

aquí no estábamos acostumbrados a tornar eso y que no podíamos tañarlo . Ellos no sb$x 

dijeron nada. Después le pidieron dinero a mi esposo para xxksbkbbkkxxhx comprar cánida 

para la cana, porque se estaban demorando mucho; el dinero no s les alcanzó y sacaren 

nás de la billetera de mi esposo. No hicieren cena ni nada, ft Salían ocntinaarrente a la
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calle para hablar pea: teléfono. A  3.a vuelta había una comisaría y enfrente una central 

telefónica y correo . No sé si hablaban desde la comisarla o desde el correo . 

Continuamente salían y entraban y , Já^xyáxx se ve que esperaban que viniera alguien para 

saber qué iban a hacer con nosotros , perón no sucedió nada hasta las 9 de x la noche en 

que vino un hembre, quien nos preguntó si llevábamos correspondencia y nos ordenó que se 

la entregáramos , porque si no nos la íbamos a ver BdbsK mal. pensaban que nosotros 

éramos correo * . lo único que llevábamos era un libro de economía que cHWÉia el

Banco Central ? lo había conseguido mi xuh cuñado,Germán D'Elía, Diputado Socialista, 

en el Banco . En el libro había escrito que veía que todavía ErmsBmpiK conservaba 

algunos amigos y luego enviaba x saludos y cariños. Pero como ellos vieron aquel librd 

lleno de números y cono no entendían nada de ssax economía, pensaren que era un libro 

escrito en clave y  se quedaron con él . Arinmám Además, llevábamos un dibujito que había 

hecho una sebrinita chira , que no sabía escribir . Esa era ± toda la correspondencia que 

llevábamos . ,

que llegó dijo que había que hacer un inventarío del apartamento. Entonces,

yo le dije que era lógico que mi esposo estuviera presente para ver qué era lo que quedaba 

adentro, a lo que me contestó que no me preocupara qwxaxx porque eso iba a quedar en manos 

del Ejército , aunque no especificaron si se trataba del argentino o del uruguayo. Cuando yo 

le dije eso , a esa persona le dio mucha rabia y dijo: "Inmediatamente tienen que abandonar

la Argentina". Xa eran las 10 y pico de la noche; no había barco ni do avi6i , de
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qiK no podíanos sacar los pasajes apnaax para volver al Uruguay. Nos dieron d »  horas de

plazo; quiere darir que teníanos que Hnütixm salir de noche»

t'
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t e  ríos hicieron agarrar 8>as va l i j as»  y cuando pasábamos cíe vuelta en el comedor^ v f 

un mameluquito que había hecho para mi nieto y teprnárrix les pedí s i no me 1c daban.

Luego bajamos y  llevaron a mi esposo a una parada de taxím etro , a efectos de 

trasladarnos a Aeroparque. Se pueden imaginar ustedes la angustia que pasé cuando se l i e  

ron a mi esposo porque no aatafliiamx sabía s i era para buscar un taxímetro o quien sabe 

para qué otra cosa. Me dejaron m ásate en el cordón de la  .vered^ por hombres con metra­

l l e t a ;  esas personas estaban en naganx mangas de camisa con p isto las en la  cin tura  ! Todc 

el mundoxxfití veía que se trataba de un operativo m ilita r  pampx porque s i no hubierq^ in i 

venido la gente de la  Seccional que estaba a la vue lta .

Al rato apareció mi esposo y lo» dejaron i r  solos a los dos; nosotros mirábamos

,i  . : .
hacia atrás para ver s i  nos seguían; no nos sigu ieron . En el Aeropuerto pasamos mil peri 

c ia s porque no conseguimos pasaje «hasta la s  dos de la  mañana. Conseguimos v i a je  en un 

avión especial que llevaba gente a Punta del Este . Entonces, llegamos a Punta del Este^ 

Destaca la  amabilidad del chofer del ómnibus que nos lle vó  del Aeropuerto de Punta del E 

a la  ciudad. A l l í  dejaron que me quedara mientras mi marido conseguía un pasaje para vol 

ver. Nos t ra je  ro^vjSíe l ómnibus que trasladaba a los empleados de los casinos. Dijimos q

teníamos un fa m ilia r  muy graveí no manifestamos porque"estábamos a l l í ;  j

luego «mjsuazaxmmxaxmx empezamos a « ubicar a -&®^familiai^Ét Llegamos de vuelta e l 23

Mi

i



c. 00 7  o s  y j.

i 11 'Esto es
pasoal el 24 y el día 25/1 e d ije  a mi esposoiejjígjcBís no/axa posib le : tenemos que ser

valientes y aunque nos cueste la vida debemos volver a Buenos A ire s . ESto no puede queda i 

a s í ;  tenemos que seguir la  investigación '1.

El día 26 volvimos a &mxk«x Buenos A ire s , s in  equipaje, con sólo una bolsa de 

mano y unas posas cosas para poder cambiarnos. En ese momento mi nuera v iv i ía  en el Hoqat

Estu d ian til de la  Asociación C r is t ia n a , porque ¡&xx era de S a lto . La AsociacÓn C ristiana

Qa .
pertenecía a uta- Ig le s ia  Mato»dx®rbamx metodista. Fui a ese Hogar E stu d ian til y conseguí 

una recomendación\& & sx3#f& í&& obispo de la Ig le s ia  Metodista de la Argentina, porque

no conocía absolutamente a nadie y ni siqu iera  sabía dónde estaba Paciones Unidas, Fuimos

a un lugar en las afueras, que era donde v iv ía  el obispo y él nos recomendó a , i r  a l
/

wi-tnn&ifyyo /
MEDH, que fue lo  primero que para ocuparse de los ¡taapamxmxdsmsnix desapai

cidos en la  Ak í«r í¿kx Argentina. Esa s ig la  qüBxx quiere d ec ir Movimiento Ecuménico de lo£

Derechos bty Humanos. Nos atendieron muy L ie n ; era una gente muy especial^ porque se trate 

de señoras jovenes de una cal i dad (e x trao rd in a ria . Eramos los primeros xmtsH)tjBQ3<B¡KraxB|)áffixm ui

guayos que llegábamos a hacer denuncie^ a pesar de que í  hacía más de un año

que había uruguayosdBBOpameniífflasixoxm desaparecidos en la ARgentina. A p a r t ir  de «x a h í:

empezaron a acumular carpetas de uruguayos desaparecidos en la  Argentina. Entonces, nos

a Naoiones Unidas . .  , „
hicimos I - ’I I I i III "  i , J -  que 6enfa xixhMS los hiuios s¡ y miExpBSfflmraBx

f

'k
'A-
%

!í ;:'dv
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h t fa 1r ^ 'n
el esposo muertos . ítefftPs© no sabíamos orientarnos porque no conocíamos si* donde

quedaba esa organización. NOs dejanes aiiiax a l l í ;  hablamos con algunas personas , hicirv

la denuncia y debo m anifestar que nos atendieron muy bien.

E l 3 de enero hicimos la presentación del priemr hábeas corpus dfe mi ¡ li jo  y  

mi nuera en San M artín; después hicimos otro en Sari Is id ro , porque kxkx era la Seccione 

<̂ te-iea^ /pertenecía/San Fernando. Después |¡ikkx presentamos otros en T ribu na les , jotras 

en San M artín, y  a s í continuamente^mes a mes --digo esto para que no se piense que se 

perdió el tiempo--, pero no recibimos nunca contestación.

SEÑOR D1 EL IA .- El 3 de enero fuimos jaxs por primera vez a la Embajada Uruguaya. El

señor Magariños nos atendió muy bien y d ijo  que conocía a uno de mis hermanos . Conver: 

do, nos d io y  pedido de mi señorypocumenta# que ju st ifica b a ^  qué e era lo que satóba'

■.¡¡yi
haciendo en la  Argentina. Le d ije  que el 5 de enero, por la  mañana, tenía una adxawix

. i # "  ,  <' .u
audiencia en la Nunciatura. Fui f a l l í  y w ? rec ib ió  un arzobispo ir lan d é s . R Nos alentó

tanto jaflmaxriifimmaoarfxoi«fmí que nos d ijo : "Si su h ijo  y su nuera son uruguajpos  ̂
Ú L  (Ul,  rvt te£Z u o  ^

tan rnuerto?l(aí^^^SÉefl£^  loíT van a encontar nunca". S o l ic ité  que de la  Nunciatura s

p  tH—'Vt'Uí- Ud¡Ur̂ ¿Cj/yi^oj JLnrt ¿

llamara a Mai Magari-ños^íyel ¿x sacerdote que estbba de se r v ic io  llamó a la Embajac'

p-tgw -^  ¿X  XX*-Aj-y> ~g,_

Uruguaya porque pensábames que eramás lógico que llamará él.^¿ñtoncesóme d ijo  Magarif 

quefyo estaba acunas pwtmxmxmx pocas cuadras de la  Embajada  ̂ fuera por i i  a l l í ,  (

currirnos a la  Embajada y nos encontramos con que nos pedían que nos vi niéramos /para

■ y

•'< ■i
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tevideo porque no había ninguna seguridad para los uruguayos . Hagan*Ros nos hizo algunos
cuantos . ,

■afrl gtw en de
ZBBEBÍB2 de te rro r p rop io*/i* p e lícu las  o se r ia le s  . Al rato nos dejaba s ilo s  y se iba '

‘h , j-£.b@.owo->s}  (̂ 6n e l ín t erin  nos i
a hablar con otra gente. ERa para ver q ü ijO Ñ & m is  entre n o s o t o d r .^ ^ K ü it e x  presento

un señor To rres, que era un hombreé como de taEatarnafflxnixni 1,90 con una es

da como de 1 Bxmtxfix metro y  que ¡átwber^unes 120 quiloSj y  le  d ijo  ĵajedjzicenx que nos acom­

i a ’ <‘'~ f  » ¿díCvrVvÚ?
parrara en g f ax tarde del 5 de enero ®&Aer oparque. Nosotros ■feíffies a l l i ’w, pero entre tant 

le  solicitam os que ya qqe ten ía tre s  agregados m ilita re s^  nos acompañaran hasta e l.ap ar- 

tamento^que estaba ocupado por fuerzas m ilita re s  o p o lic ia le s  .Sx« Dijo que iba a hablar 

con e llo s  abajo y les; contestaron que s i nos habían dicho que teníamos que xkxx irn o s , 

debíamos- hacerlo y nada más. posteriormente nos fuimos pero i»  volvimos nuevamente.

SEÑORA PALLARES DE D1 EL IA ,- El 30 de diciHabré enviarnos un telegrama/^ a lta s  autoridades

como ser el Presidente de la RepBblica^ (áéclaraíítfib todo lo que nos había pasadas, la  Nunc 

tu ra , tfl Je fe  de ftBñáaitoixmRinimeáxiiixrn P o lic ía , <41 M inistro del In te r io r ,^ £ r a n  s ie te  

telegramas‘r ¡^^^^^?^a^a9r«mo«r no rk los querían pasar; tanto insistim os que al f in a l 

los pasaron; en realidad no sé s i llegaron a pasarlos^ porque nunca recibimos contestación

de esos telegramas.

Después, en febrero , nos dicen/el HERI que están dando niños en ndonciñn. Pero 

el doctor Manes Ruiz de la s  ilaciones m idas ros estaba engañando: ?»»«►  esa afca'



do trabajaba para 1 

dos o tres meses de 

contrariólos iban
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üéi, ¿X % lL  {rz^/vv^CO^ ^  U¿X¿£&^
a Argentina y no para los- refugiados uruguayo s j í i■ s d ije r  un qu^ í^ í os

le J
nacer se/dejata el niño a o lla  si tenía leche para criarlo; ^-dclo

a liaRM i& llamar a nosotros y nos iban a entrevjar la criatura en cusí

y*
'í' *
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Nos hablamos hecho la ilusión de que nos iban a dar la criatura&c£. Pero después, en 

febrero, en el MEDH nos dicen que están dando niños en gptesyir* adopción. De ahí que i¿a

hayamos fe ido a las Naciones Unidas a r a t e  hablar con el doctor Mones Ruiz yx quien

nos dijox que tenía dos noticias para darnos, una buena y otra malaíüboáía. La buena

«t^''ÍujOSes que «t^^hijos se est^xreponééndo de las torturas en los £¡gs pozos de Bansfield

Pero esto no era verdad porque mi g higo nunca llegó a los pozos de Eanfield, A  mi hijo

IULW tfr ’V
lo del chalet de Martínez y lo trasladaron al Uruguay, junto a otros cinoo

uruguayos. Mi hijo tiene que haber venido al Uruguay porque en dos oportunidades tuvimos

noticias, por personas de la Armada^ de que mi 5 hijo estaba en la Marina. A  pesar de

haber recorrido el X3&K E94AC0 , las Fuerzas Conjuntas, todas las oficinas habidas y per

haber acá en elíUfcuguay, de, haber entrevistado a personalidades, nunca podimos conseguir

una información, pese a haber ofrecido todo lo poco que is ¡s p i teníamos. Nadie nos

vino a dar ninguna información. Pero pienso que mi feaba hijo estuvo aquí; y si lo mataron

o si se m x á x  murió — porque sufría de asara—  fue aquí.

En cambio, mi m e r a  estuvo en Eanfield hasta el 16 de mayo, que fue cuando la
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sacaron can 22 loa otros uruguayas, a quienes pusieron algodones en los ojos y les venda­

ron la cabeza. Esto lo dijo *sbsbaa Adriana Chamorro de Corro en un testimonio: que la vio,

que le vendaron lasa nanos para atrás y de ahí se la llevaron junto con los otros urugua­

yos que había. 0 los tiraron al mar o los mataron, porque oon todo ese preparativo no se

pKx puede esperar otra cosa.

En Uruguay vivíamog^
SEÑOR D' EIIA.-Zlúaxxix^ífrente a la >$xx Bnbajada Americana; no teníamos más que cruzar

la calle. La primera vez, labia un señor que estaba pidiendo audiencia con el Embajador.

SxfcsMe preguntaron par que iba y entonces les explique ques era por un asunto de derechos 

hx&ft humanos, lie dijo el señor que £^a$había un representante de derechos humanos: Mistar

Wblf. Me atendió nuy bien

rápidamente a los Estados Unidos.

Nosotros fuimos a la Enlajada en. henos Aires, con un miembro de las Nacio­

nes Unidas, un señprjíaiy amable, joven, alemán^q&e nos llevo con el en 2 el taxímetro

porque decía que de lo contrario no podríamos entrar a la Bota jada en virtud de las medi-

i
■ M

r'.’ I8F
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das de seguridad que había. Nos atendieron magníficamente y nos dijeron que cuando tuvié­

semos correspondencia con la OEA — organismos ante el que habíamos hecho lasdsa denuncias-

no tendríamos ningún probleua. Tanto es asf que como este señor iba a Europa, ofreció lle­

var una fotocopia de la carta que hicimos a los efectos de que si se perdía el Boasgxícari-

giral, por lo menos llegara la k k é fotocopia a Ginebra.. Tuvimos una contestación del s b k k

raasába doctor Vargas Carreña...

SEÑORA DE D'ELIA.- Ahí está; es una de las tantas.

fuimos
SEÑOR D'ELIA.- ...una larga carta muy amable, y después de eso/icbaxmss de nuevo a Buenos

Aires, hicimos un gran recorrido por las casas-cuna y por todos lados. ¿oacooot Tuve opor­

tunidad de volverá a la Sobajada Amerceara, y me encentré con un señor Gordon, Segundo Se­

cretario, a quien veíamos todos los domingos lavar su coche debajo de nuestra ventara.



V A0713ítíi.
podía decir era que mis hijos estaban gpmuertos por las fuerzas uruguayas y quenados para

ge que no pudieran ser identificados, con una sa niña de tresa años. De dije que no podía

ser de tres á o s , porque estábamos en marzo y ella ha tenía que nacer en la primera quin­

cena de enero. Entonces dijo: ÜEñeno; no importa que sean tres años, tres meses, tres días

EL 8 de abril nos recibió de nuevo. Fuimos con mi esposa y un amigo que haóaa

/  , ¡¡ ■ ̂  ̂ C1 tÍJt. C 'i

k h b k conseguido una entrevista con un señor Wblf i alto, corpulento, que tenía el cuello 

ft¡Jb rá tó-A

torcido. (¡fcbegóde la planta baja al tecer piso^ £s b x pisaron muelle cosas; todo el panora-

mad de recibimiento que se había preparado había variado. Wblf nos paso en seguida a Gordon 

Gordon nos espeto directamente lo mismo que ufe- había dicho, en presencia de él. Entorces,

si en la conversación con Wblf se le resbaló que él recibía informes de un señor del 

FU SNA, llamado Eduardo Galeano Ponfegr, un señor salteño que tuvo una gay carpintería en

Salto, se fundió y vino para acá. Era un buen mueblero; un 5 hambre joven, de un metro

noventa o un metro ochenta y cinco de altura. Entre al FUSNA y estuvo en;Bienes Aires en

1977 y 1978, Estaba encargado de 'traer y llevar gente de asá allá paraxarega acá. Inclusive
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se decía que él tenía la ¿ s  lista de los uruguayos que iban a traer para acá, entre los

cuales estaban mi 5 hijo y mi nuera. Pero caso él nos conocía de Salto, no fue. Eso es lo

jascas que se dice. También me contaron que en ese memento lo habían mandado a Brasilia por­

que él era mu? conocido acá, para alejarlo un poco de la cosa.

En aquella época fui reemendado por un amigo de la Fuerza Aérea, el coronel

Pedro Rivero
° iu ¿ * ~ y  r  1

a qpgfeae conocía de alférez, porque fui despachante de aduana de la Fuerza

Aérea en la época del Presidente Gestido y después pasé al Ministerio de Defensa Nacional 

en la época del Forteza, Lo conocía, y creo que era una persona seria. Me reco=

mendó al Agregado Aeronáutico en líbenos Aires, el coronel Ssobu Fsssano. No recuerdo el nom­

bre. Fuimos a&c&BEm Fueros Aires y nos encontramos con que él estaba aquí. Fui a ver de

nuevo a Rivero y él no sabía si estaba aquí, Rivero averigüé que en ese memento era Direc-

M -
tor Sa Aeronáutica Civil, fé consiguió una entrevista con Fassano,que había venido a ver

un médico y vivía en lasa Piedras. Nos indico que nos recibiría a eso de las 9 y 30 o 10,

Llego muy tarde porque tenáa un problema de salud j había visto al médico porque tenía cán-

¿¿A XctaJSj ^  _J

cer de pulmórct, pm tí dado redondamente: nA sus hijos no los busque más y de su nieta olvides ‘

V '
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De mi h ijo  me extraña¿y por eso estoy convencida que lo  tra je ro n  para el Uruguay,

porque nadie cuenta que lo  hayan v is to  en lo s  Pozos de Quilmes,que era donde lo  lle va ro n

después de la  E casa de M artínez,para  to r tu ra r lo , en los Pozos de B a n fie ld .

por fa vo r
Le pedí a Adcíana que/me d ije ra  algo sobre mi h i jo . E l la  me d i jo : XAXiCüXMX í̂íXí(i4ííi£StXXÍ4

a
M im m xíílfli« iíX««iíKK iíKXM m »XifX i«iíl£X«IÍX1'No, de su nuera s f ;  pero dts/su h ijo  nunca lo  vimos

a l l í  ni lo  oímos nombra?? Todos nos comunicábamos de alguna manera y  sabíamos quién estaba

en un sec to r y  quién estaba en o tro , pero de su i  h i jo ,  no" In c lu s iv e ,y o  le  mostré fo to -

de
g ra f ía s  de mi h i jo ,  y  me d ijo  qee nunca lo  conocid. Estoy segura que lo  tra je ro n  ¡ í/ la  casa 

para acá
de Martínez^en los primeros d ías de enero. En dos oportunidades tuvimos llamadas te le fó n i­

cas d iciendo que él estaba a c á jt  pero nunca pudimos saber más que eso. Había o tras  cosas* .
/  . y  g

SOOKXRm m KXK
(Ante una pregunta del señor P residente  acerca de s i  lo s declarantes 

id e n t if ic a ro n  la s  llamadas o s i  la  persona que llamaba se id e n t i f ic a ­

ba, deKpsax la  declarante responde:)

entonces,
_Una vez v i  a una señora^que te n ía  una h i ja  casada con un marino^y/en

I /  __ JL
una

reunión f a m í l i a r * a n o s  mencionó a n o s o tro s ^ í^ ^ ^ ^ e  d ijo ;!!¿Com o^Í/t£ i te  t ra ta s

la  ú ltim a 'b asu ra^ 'S íap o rqu e  e l h ijo  lo  t ra -krxb con esa gente?", como diciendo que éramos

jeron  de la  Argentina para e l Uruguay". Y entonces é l d ijo  que lo  habían sacado del Uruguay

I----------;-------
y que lo  habían mandado a F ran c ia  o Suecia.^ Inmediatamente nosotros fuimos a ve r a l Emba­

jadores acá , en Uruguay, y  e llo s  muy rápidamente averiguaron en F ran c ia  y  Suecia s i  habían

*



CIPO
00717

42

llegado o no. Pero no habían llegado.Entonces,quiere d ec ir que é l estaba acá.

R Después^a p rincip ios efe ese invierno de 1978,también . recibimos otra n o tic ia  acerca

/
de que él todavía estaba aca.

él v iv ía
Quiere d ec ir que/todavía en esa época,en mayo o ab ril^

x ix ía x  Si se les murió o lo  mataron,fue después.

SEÑOR D'ELIA.-Jt Hace unos días re c ib í una llamada te le fón ica  como consecuencia de una

carta que envié al Presidente Sangu inetti, pidiéndole que no abandonara a los desapareo

que

cidos,que nos los d e ja rá ,/  Había que buscarlos ahora jXqBBXHaxgflfiíxxxklíXEx Entonces,■ \ f  ■
al otro día re c ib í una llamada diciendo: "Sus h ijo s están bien enterrados yvusted lo f

Tuve tiempo de d ec ir algunas cosas que no puedo re p e t ir , 

vamos a hacer i  pedazos", y  colgó./No llamaron más.

z K m m w m m m w u u

SEÑORA de D 'ELIA .-A l principio,como todos estábamos aislados y no nos conocíamos,hacíamos 

los trám ites cada uno por su cuenta. Cuando vino n la  OEA, a Buenos A ire s , nos conocimos 

alrededor de 50 personas y comenzamos a reunirnos en el Uruguay, en setiembre de 1979 

y a programar la s  cosas jun tos. Entonces,en lugar de p r e g a r  los e scrito s al Ministerio^ 

unpBXxx personalmente, empezamos a hacerlo iBrisx en conjunto. Por lo general^entreba 

iaxJtfXBxxxxaxa con la  señora de Recagno y el esposo. A l l í  nos pedían los documentos.

Naturalmente, sabían que era yo la  que entraba con la  señora de Rag Recagno/ Al rato

de
jjtcu ^ cA < ~

a casa, - e«wo igue ern una p ersona je  a
o í1*  j
afuera ; siempre era la  miisma vsptfjg) que

llamaba cuando veníamos de entregar e sc r ito s— mHxiialsxiixBJBbxHxxBHxinxxiiatsxH primero, 

me insultaba y después me bííbR decía que lo habían m a t a d o y  nunca dejaban
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de d e c ir que lo  habían quemado ^enterrado para rbxxkkxí que no fu e ra  Id e n t i f i ­

cado.

gMRXXHtt Todo esto que d i je  lo  he armado más o menos como pude,entre todo mi do lo r.

mfiKxmHKKraftKXXXMmNmx I
(Ante una pregunta del señor Diputado De Meló Santa Marina acerca

qué gestiones re a liz ó  la  Embajada Uruguaya antes la s  autoridades argentinas 
rtxdEg iixax& B 1 uego que e l declaran te  denuncia ante ie l

Embajador Magarifios la  desaparición de dos ciudadanos uruguayo® en la

A rgentina , e l declaran te  responde;)

SEÑOR D'ELIA.**E1 Embajador dispuso que T o rre s , que era  su guardaespaldas, llam ara a la

se había efectuado
Comisaría de San Fernando para hab lar con e l Com isario , dado que e l eecuestro/kxfc íxxxM *

a 30 ó 40 metros de la  Com isaría . D ije  a Magariños que era  piKKXfluuiixdBxXax e l mismo

personal de la  Com isaría o de otreh^/ILos primeros encuentros de la  p o l íc ía ^ ^ J j^ ^ ^ e

sistem a , dujyg i ( wf armafeo -dmma fu e rz5 > c íla  o tra  sobre qué iban a encontrar en el cami

(  j  y
^por^líe" Iban d e~ p articu la r. La p o lic ía  de San Fernando aparentemente no tra b a jó ,e  Era

nô

gente de p a r t ic u la r  que andaba a la  lu z  del d ía ,con  m etra lle ta s  y  pxx p is to la  a la  c in ­

tu ra . K x a m m íw a x x a m x m x

(Ante una pregunta del señor Diputado De Mello Santa Marina sobre s i  #  

dsiixx&Rfcftx esto lo  informó e l Embajador,el declaran te  responde;)

1



CIPD

eso
No;/lo vimos nosotros.

El Embajador llamó. El Comisario no lo  quería atender. Según lo  que ^ h ío b

no estamos seguros— mucho
oímos, después de in s is t ír ,p a rece rí^ /q u e  kak is  él habló. Magariños ten ía / in te rés que nos 

fuéramos de la  Argentina y  que no fuéramos al apartamento. Pedí aytislg que nos prestarar 

ayuda para en tra r a l paita apartamento,porque se había armado una ratonera i i í x  a l l í .  

El 9 de febrero logramos E n t ra r  con e l Escribano de San Fernando que labró el acta . 

£ux£k8XXsihk

SEÑORA BK de D'ELIA.-Tuvimos que irnos del apartamento^orque era como entrar en una cuev¡ 

de murciélagos.

y
KEÑOR D'ELIA .-ím cto Tuvimos que irnos^porque había moscas^mOscones, Además,en febrero

en
no se encuentra una farmacia donde comprar nada. Pusimos gamezán par/todo el apartamento 

para ver s i  el domingo o lunes podíamos en tra r a lim p ia r. Había sobras de comida y todo 

estaba podrido.

(Ante la  pregunta del señor Diputado De Melle Santa Marina sobre s i la  

Embajada no llamó ni actuó para nada,el declarante responde:)

Absolutamente para nada. Los mi 11 ta re s , tampoco.

(Ante una pregunta del señor Diputado Be Mello Santa Mari na respecto

a s i  el declarante de alguna forma relaciona la  llamada te le fó n ica  con

la  ca ria  enviada a l P g s Íce n te  de la  República y  s i la  persona que llamó 

le  mencionó la  c a r t a d e c la r a n t e  responde:)

.'¿a-

W v ? .
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SEÑORA de D 'ELIA .-Esa carta  fue publicada en el Semanario "Las Bases11 del otro domingo.

SEÑOR D'ELIA.-No mencioné la  carta pero d ijo : “Ustedes siguen reclamando sus h ijo s i sus h i j  

están bien enterrados y  a ustedes los x*nxa vamos a deshacer'.' Antes de que c o rta ra ,!o |in su l

te . No puedo afirm arse que sea una persona enviada por Sanguinetti. Conozco a Sangyinetti

y sé el hombre que es uno de los tantos anormales o p ara-p o lic ia le s  que ese

entretienen llamando a la  gente y  poniéndola nerviosa^porque'-saben que tienej&K* problemas, 

Agradecemos mucho que nos hayan atendido y deseamos que esto s irva  para algo.

SEwOR PRESIDENTE.-Agradecemos la  declaración .y la  documentación que ustedes aportan va a

quedar agregada al expedíente.filpucts

(Se re tiran  de Sala el señor Ju lio  César D 'E lía  P a lla re s y la  señora 

René R axa ii P a ra lle s  de D 'E l ía ) .

/
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ÜwgKfisaxaxSaiaxiEX (Ingresan a Sala la  señora M arfi& e llizz i de B e l l iz z i  

y la  señorita S i lv ia  B e l l i z z i ) .

La Comisión está recabando información sobre todos los uruguayos desaparecidos 

en Buenos A ire s . Ustedes han sido citadas por ser fam ilia res d irectos de uno de e llo s . 

Les rogamos que, en su oportunidad, den sus nombres a los efectos de id e n t if ic a rse  en 

la  versión taqu ig ráfica  y , luego, hagan la  re lac ión  de los hechos que están en su cono­

cí* lüiento sobre la  desaparición de su h ijo  y  hermano.

SEÑORA BELLIZZI DE BELLIZZ I.- Mi nombre es María b e l l iz z i  de B e l l iz z i  y soy madre de 

Andrés Humberto B e l l i z z i .

Mi h ijo  desapareció el 19 de a b r il de 1977. Ese día se presentó en su domici­

l io  de la  c a lle  Bartolomé Mitre do. 1419, Piso 1, apartamento 18, un señor que d ijo  

llamarse M artín, so lic itando  un trabajo de pintura para una fáb rica  que poseía en la  

c a lle  Santa Rosa 4480 o 4280, en V i l la  Mhkxm ííxx .- ¡a r te ll i , General San M artín, amibos 

se d ir ig ie ro n  al t a l le r ,  eh que estaba situado en Bartolomé Mitre 1480, Local 8, a los 

efectos de tra ta r  el presupuesto, junto con su socio , Ricardo Pérez, que se encuentra 

acá como testig o .

una casa de compra y venta de oro, di ciándolo1 que fuera so lo , que lo esperaban en la

!
c a lle  EntreXíU8 Ríos e Independencia, que e llo s  lo lle v a r ía n  en su coche. Esta persona

un la  tarde 11 amaron al teléfono de un c lie n te , de apellido  .'iaggiolo, que tenía

no dio avisos-porqué se le  olvidó o pensaba que no era una cosa importante y se lo comu-
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Mi h ijo  sa lió  a la  hora 1C o 17 del t a l le r  hacia el lugar donde le  habían

avisado que lo recogerían. A medianoche fue a verlo  un compañero de estudios —no

I
sé s i será porque no lo vio en el lic e o — y encontré entonces, a un individuo que 

estaba al pie de la  escalera del e d if ic io , al sub ir al primer p iso , y cotros que es­

taban registrando el pa apartamento. Al ver que había gente a extraña, bajó y  se ú 

fue disimuladamente. Al d ía siguiente aviso de estos hechos al socio . Entraron enton­

ces al apartamento y vieron que mi h ijo  no había llegado y que todo estaba in tac to . 

Solamente fa ltaba toda la  documentación, incluyendo el Kpx pasaporte. üe los otros 

e fectos, no fa ltaba ninguno,

(Ante una jregunta del señor Presidente acerca de cómo la  declarante se 

enteró de todos estos hechos, la  señora B e l l iz z i  de B e l l iz z i  responde:) 

_________Otro muchacho del b a rrio , {¡uaxluib&xxiK&x Jorge Goncalvez, que trabajaba en

la  O rient, que había viajjao a Argentina más o menos por la  misma fecha que lo hizo 

mi h ijoy^ en el año 1974^  fue secueÉtrauo cinco días antes que é l ,  en oportunidad 

en que s a lía  con su secretaria^y fue detenida por un grupo de persones armadas. A 

nosotros nos avisó el hermano de es ce muer.acnoj que fue a la  Argentina a in teresarse  

por su hermano, y se enteró cié lo ocurrido cor, mi h ijo * . Cuando regresó, nos avisó 

de lo  sucedido. Jorge Goncalvaz desapareció el l í  de a b r il de 1977.

(Ante úna pregunta del señor Presidente en cuanto a qué sucedió luego
!

de la  desaparición de su h i jo , la  declarante responde:)
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; .os avisaron el domintjo, y  el lunes fue mi :.,:,r i_c  a la  .'\rcjtíircir«a» llevando a b

cabo las pr i leerás denuncias, que se Hicieron en le comisaría.

3¡;„j :UTa SELLIZZ I.-  Mi nombre es S ilv ia x t is iH x x x x  D e l l ix z i ,  y soy hermana de Andrés Humberto 

L ls l l i z z i . ,

En a b r il de 1977 --no recuerdo el día exacto— se hizo la  denuncia en la  seccional 

5a. Luego, en ju l io  de 1977, en 1 ̂ Oficina de Id en tificac ió n  C iv il de la  P o lic ía  Federal y  en 

la dirección de Asuntos Extranjeros ( j AE)t Si pasé ese tiempo entre una denuncia y

otra , fue porque en ese £XitK|sa lapso se venía a Montevideo. El primer '“babeas corpus" se 

presentó el 5 de ju l io  de 1977, junto con la  denuncia ante el M in isterio  del In te r io r , T ra je  

fotocopia —que entrego a la  Comisión-- de la  tHK¡£8&í¡xgia¡s ta r je ta  que nos d ieron, que ten ía 

el expediente 202273, El "babeas corpus" fue presentado ante el doctor Mario ásüasx^ Sai bes(? 

£n ese mismo año 1977 se hicieron denuncias ante d iferentes organismos in te rnac io n a les , como 

ser la  Asamblea Permanente por los Derechos del Hombre, de la  ONU. También se presentaron 

en el Ekrkh íxk  Consulado Uruguayo; en la  Embajada no se aceptaron la s  denuncias. El embajador 

de ese entonces era Magarlños.

(Ante una pregunta del señor Representante Rielo Santa Mar i na, en cuanto a s i el

Embajador se había negado a re c ib ir  la  denuncia, la  señorita B e l l iz z i  respondw:J

_S í. Lo que le  dijeron a mi padre en la  o fic in a  de la  Embajada fue que posiblemente

se habría ido con alguna ch ica ; que esperara a que vo lv ie ra . Eso se lo d ijo  un empleado de la  

puerta. En el Consulado s í  se pudo hacer la  denuncia.

utpbM-'



Después, en julio De 1P77, se hizo le denuncia ante la Emoajach:' Italiana 

- -mi hermano tiene ciudadanía italiana debido a la nacionelidad de -ais padres--* | 

siendo Colella el Cónsul Italiano en Uruguay. Di mismo día se hizo lo propio 

ante el Ministerio de Relaciones Exteriores, sieiuiuxxiHiJtixa Revira el Ministro. 

Creo que la secretaria que nos atendió se lla¡,.uoa üaatriz uñarte, después lo aizo 

el seriorf Duarte, quien se presento ante nosotros como Embajador» y el señor Alvaro 

AlvareZa que decía que era Director de Asuntes de Política Exterior.

i

VJ

'i ,

■ ■ "V

: Í
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SHW9JINRRHX1IBOT8XNX
(Ante una pregunta del señar Presidente sobre s i la  re lación de los

i
problemas del hermano de la declarante había sido hecha frente a esa persona, la  

declarante responde:)
*

__________ SÍ.RXpXWiíXií Primero se presentó la denuncia. KWXNlNXHJEWéí La primera vez nos

atendió B ea triz .

SEÑORAA BELLIZZX DE BELLIZZ I.- A lo s diez días de haber hecho la  denuncia, del M inis­

te r io  de Relaciones Exterio res nos llaman por teléfono para que nos presentábamos. Ahí 

nos at«K atiende B e a triz , quien nos dice - - e lla  le ía  de un papel-- que estaba detenido 

pero que no se sabía n1 ug lugar ni causa. Después igual x&gMxxotax seguimos indagando 

a ver s i  había ixgMX&M alguna n o t ic ia . Nos deóía Duarte que e llo s  no podían in te r ­

f e r i r  en otros pa íses , a s ís  y lo  mismo pasó s uses i va mente. Nos d ijo  que fuéramos 

todas la s  veces que quisiéramos, que no molestábamos y nos salfa/írgumentos como que 

bxs iba a ver qué se podía hacer. También me d ijo  que fuera al M in isterio  del In te r io r , 

Algunas vecSs nos atendió e l comisario Lorenzo y en alguna oportunidad le  d ijo  a mi | 

marido que tres personas habían sido tra ídas de la  Argentina y que a él lo  podían haber 

traído para acá. Se tirata de tre s  casos que se conocían, pero mi h ijo  no estaba entre e llo s  

Dieron los KaKÉxxKfibM nombres de esas tre s  personas, pero yo ahora no lo s recuerdo!.

En el caso de la  Embajada Ita lia n a , cuando se p id ió , le  contestaron en la Argentina
!

que no se metieran, que para e llo s  eran uruguayos. Después estuvo hablando —no me lo

: v

"f

i

.V .
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d ijo , pero lo  supe por la  sec re ta r ia — con C a st ig lio n l. me d ijo  que había estado

averiguando aquí y que mi h ijo  no estaba requerido, que se pedía la  captura de tres
I

uruguayos que coinciden con lo s nombres que dieron en el M in isterio  del In te r io r  , 

que ahí cayó mi h ijo . Me d ijo  que se le  acusa de haber a s is t id o  a un acto o a una reunión 

que no estaba autorizada.tf Eso fue en ju n io  de 1974, en un acto . No sé s i mi h ijo  estaba 

en la  c a l le , s i  s a lía  o s i iba a buscar a un amigo. Fue cuando apresaron a cien y pico 

de kk uruguayos, que estuvieron detenidos cerca de una semana y después fueron soltados. 

Ese es el hecho que nosotros conocimos y es más o menos pene* por ese acto por el que se 

lo padxx p o d ría ,. .

SEÑORITA BELLIZZ I,- No sé s i  a lo que él se re fe r ía  era a lo que había dicho C astig lio n i 

sobre la  detención en X2X5 1974 o s i tiene algo que ver con estas otras personas que 

fueron pedidas a la ARgentina por el gobierno Docmigaya uruguayo. Quizás pueda haber 

algo de respuestas evasivas porque primero dijeron una cosa y después quisieron poner lo 

otro , porque se tra ta  de hechos d ife ren tes .

SEÑORA BELLIZZI DE BELLIZZ I,- Después v is itó  también al coronel Ramírez porque a donde 

nos decían que fuéramos a averiguar, a l lá  íbamos. El nos d ijo  que averiguó en todos 4os 

juzgados y  que no había nada; que insistiéram os en la  ARgentina porque aquí no había nada . 

SEÑORITA BELLIZZ I.-  Otro MKtfBXXxItáfea&sxKaKpMax hábeas corpus fue presentado e l & 7 de 

setiembre de 1979 ante el doctor Ciro M. A. de Martínez, estandd como escrib ien te

■ü"

í;
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Laguangua. En ese mismo año también se presentaron esos recursos en la  Comisión de 

DErechos Humanos y en la  Asamblea Permanente de Derechos Humanos, in te rn a c io n a l mente, 

también ^^ie^ívtaa^ante la  Cruz .voja y en otros lugares. E,< todos esos hábeas corpus, 

la contestación fue negativa. Además, hubo otros recursos que fueron presentados en común 

sobre X lo s demás uruguayos desaparecidos en la  Argentina. El 29 de octubre de 1981 se 

hicieron otras denuncias al M in isterio  de Relaciones Exterio res —que no sé s i tienen 

importancia o no— en la s  que m1 padre tuvo una Bptsa especie de in terrogatorio  con dos 

monseñores: con XX G race lll en Argentina, en marzo de 1978 JfX y también con Snachi 

Di Spiazza.

SEÑORA BELLIZZI DE BELLIZZ I.- La respuesta fue sólo una ta r je ta  ,a l e s t i lo  de los 

re lig io so s .

SEÑORITA BELLIZZ I.-  Exacto, en esa ta r je ta  se dice que no tienen conocimiento de nada.

En cualquiera de los casos lo  que más importaba era saber s1 ten ía  alguna f i l ia c ió n   ̂

p o lít ic a .

(Se re tiran  de Sala la señora B e l l iz z i de B e l l iz z i y  la  señorita  KZZZifilf B e l l iz z l
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(Ingresa a Sala el señor Ricardo Pérez)

SEÑOR . - Usted ha sido citado como testigo de la desaparición del señor

Bellizzi, Le pedimos que se identifique a efectos de que conste en la vestión taqui­

gráfica y que nos relate los hechos que presenció.

SEÑOR PEREZ.- Mi nombre es Ricardo Faustino Pérez Domínguez; mi Cédula de Identidad 

tiene el ntímero 714.886/5.

Yo trabajaba junto con Bellizzi, por nuestra cuenta, en pintura de letras, 

carpintería, etcétera. El vivía enfrente a nuestro taller. Una vez un vino con uns

don y estuvo hablando con nosotros de que tenía un trabajo para proponemos. Dijo

que lo habían mandado de una casa grande de pinturas --no recuerdo si cual era, pero

creo que eso no importa mucho--, por lo cual sospechamos que podía ser algo raro. Des-

A
pues nos pusimos a pensar que no conocíamos a nadie ahí,/Este hombre se le m notaba 

un acento uruguayo al hablar. Quedo de ir el día 19 de abril de 1976 a encontrarse con 

Humberto en Entre Ríos e Independencia. Yo estaba en el taller cuando él salió hacia 

Entre Ríos e Independencia para ir a ver ese trabajo, y nunca más lo vi. A  la mañana 

siguiente llegue al taller y como él no vino a la hora de costumbre, crucé hasta el 

apartamento; lo encontré abierto y adentro había un muchacho, amigo de él, del que sólo 

sé su nombre: Piero. Estaba sentado allí y le pregunté qué estaba haciendo. Dijo: "No

$ñor rubio de este hombre había ido a su casa para ubicarlo, traía esa direc-
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3e; anoche llegué y vi un tipo parado en el corredor^. Después subí y me asomé a la 

puerta --era una puerta cancel y después se entraba al apartamento-- y vi tusa que había 

alguien agachado arriba de la cama; me asusté y me iSK fui".

faltaban
No supe más nada más. Estuvimos mirando si faltaba algo; RiaxKxtxksH los do­

cumentos. Dejé pasar ese día, siempre pensando qué hacer, y después llamé al padre; 

d  vino e hizo todos los trámites.

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de si esa persona rubia que lo 

había acompañado hasta el taller, en algún memento se identifico con su nombre, el de­

clarante responde:)

______Dijo su nombre, pero no lo retuve. Desgraciadamente, por mi manera de ser, no me

con
quedan los nombres, no les presto mucha ax atención, Luegq/Kel conocimiento de una per­

sona recién aprendo su nombre, Inclusive, dio una dirección, que creo que el padre de 

Bellizi tiene anotada. Era la dirección de un apartamento, que ra ficti-

]pQQ£KXiOíX^üa£pm

cia. Después la buscamos y quedaba cerca de Campo de Mayo.

SEÑOR PRESIDENIjE.- Agxx Si no hay más preguntas de los señores Diputados, agradecemos

su colaboración.

(Se retira de Sala el señor Ricardo Pérez)

• J i •

S í

1
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' (Ingresa a Sala el S señor Gerardo Barrios Villaverde)

SEÑOR PRESIDENTE.- Si bien la Comisión ya empezó a estudiar los casos de desaparición 

en Argentina, nos interesa su testimonio sobre una desaparición en el Uruguay, la del 

señor X Ubagesner Chavez Sosa. Le pedimos que se identifique, a efectos de que conste 

en la versión taquigráfica, y nos relate los hechos que conoce.

SEÑOR BARRIOS.- Mi nombre es Gerardo Barrios Villaverde.

Fui detenido el día 8 de junio de 1976. En el lugar de detención, encontró 

al señor Chavez, que estaba detenido, aproximadamente, desde el día 27x o 28 del mes 

anterior.

La detención fue llevada a cabo por iaocíassacxHxtóxaK el Servicio de Inteligencia 

de la Fuerza Aérea, concretamente por la TAC, o sea, tropa aérea de combate. Fui traslada­

do a Boisso Lanza y allí encontré a Chavez. Lo vi el 8 de junio.

En la sala de torturas que está ubicada dentro del Boisso Lanza, en la zona que
i

llaman "la perrera" --porque es el j lugar donde están los perros de los guardias-- éramos 

torturados simultáneamente los dos, en una pequeña pieza. En determinado momento yo había 

perdido la noción del tiempo por efectos de la tortura. Sé que era de noche, aproximadamente 

un día después de haber sido detenido. SOiMHSffifiíiíOíMíí Los dos seguíamos siendo torturados 

alternativamente --una vez él y una vez yo-- y en determinado momento quedamos solos.

Habían terminado de torturar a Ubagesner y yo estaba parado san d a lina pared; en una misma
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íieza los dos. El estaba tirado sobre un tablón, desnudo y mojado.

V>':-

4

■:í 
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« i La noche era silenciosa . Yo sentía su respiración y me daña cuenta cómo 

empezaba a declinar. En deteminado momento dice: "Por amor a mi partido, a mi

i  d i' n • '' t

mujer y a mi hija..." y deja de respirar. Yo lo llamo. Había una guardia del lad-o 

de afuera que hacía la vigilancia. Llamo a la guardia. El guardia ingresa; sale.

jip i Llama a los oficiales que estaban, afuera, que entran. Veo por debajo do la venda

que me cubre los ojos el cuerpo de ULagesner y uno de los oficiales le pone la mano 

en el pecho y dice: "Es el bobo; llamen al médico". Viene el médico. Guando

lo ausculta me comienzan a sacar de la pieza poro llego a sr oír al ’i h c o  gue dice: 

"Sí, efectivamente es el co razón". c- sacan y ro tengo más noticias -lo Uhagesner a

oartir de ese momento.

id,
Deseo señalar anuí a dos responsal*les de esto, con nombre y

.ipollido. Estos dos oficíalos —  hUMiáiiviu/más, >-'ro al rosto no i V'rti ficarlo--

fueron los que condujeron r.á detección y mi tortura, así como la .!<• ; 1 a -osnor. iho

do estos oficiales ora el entonces Teniente bc-3: ].*• ’uorza Aeren, ,'n r ,V.>o "5vero, a 

/ en 1931,
quien luego,reencuentro, con el grado do fruitau „••• ?1 Penal de Libertad. como encar­

gado de relaciones públicas. El dem otro rosoonsa’-lo es el entonces di póroz --me 

refiero al año 1976-- Alejandro López. Por cu1.ua do estos dos hombres ’Tbngasner y yo

fuimos torturados sistemáticamente. As

bb:

(Ante una pregunta del snr señor Diputado Velo Fruta, "'arina respecto

i i !i í a b t.-rV ;A
V- ;f - :ÍÍ-:V • ■K
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a si conocía de antes al señor l-Ibagesner Chaves Sosa, e.l declarante responde;)

Sí, lo conocía, porque teníamos di militancia política judos.
Porras

CAnte una pregunta del señor diputado ¿Sfl3a3£££ IRnana/en el

sentido de si no tenía dudas de que esa persona ano estaba a su lado ora efectivamente 

'.Pagosner, el declarante responde:)

____do tengo ninguna duda de que ora 61.

0.0 si en alguna ¡artucntxpiQX oportunidad el declarante pud.o intercambiar nal abras con el 

señor Ubagesner, á aquel responde;)

____ No tuve oportunidad, porque en el momento en que yo lo encuentro él llevaba

muchos días de tortura y estaba físicamente muy deteriorado. No se podía mantener 

en pie; estaba permanentemente tirado en el suelo y siempre nos mantuvieron separados. 

Ademas, aun shíbuÍdi estando solos, teníamos guardia afuera. Pd. pe ir sanen tomento deliraba 

y ^si^nEGbaxpEiñíia pedía agua. Llevaba varios días xhetlsi.n beber y sin comer.

SEÑOR PRESIDENTE.- Si ningún £h otro señor Diputado desea femular mas preguntas, corres­

ponde agradecer la presencia del señor Gerardo Barrios Villavercle.

(Inte una pregunta del señor Diputado Lorenzo Revira en el sentido

(Se retira de sala el señor Gerardo Barrios vi!laverde)

(Se suspende la toma Do la versión, taquigrafíen)
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I

I

I

P

Arévalo Arispe, C.P. 72 9
Arigon Castel, S.E. 86, 1703 11
Arocena Da Silva, M. 129, 1367
A m o n e , B . 151, 1366, 1704.
Altman Vázquez, Levy B.H. 171, 1363
Alfaro, S.P. 173, 1373, 1702 31Arce Viera, Q.R. 196, 1365, 1678 25Artigas Nilo, M.A. 200, 1367
Arxylet, B.A, 210, 1364, 1703 25
Ancres, E. 217, 1364
Arocena Gim, J. 221, 1367
Alves Heredia, P.
"Arab ... Turco" ("Oscar 307")

413, 874
4,Antúnez de Muró, Dilma 68Albornoz, Tte. Cnel. 8,Alvarez Comelli, Marta 8Areco Embajador 8Andreuzi, Susana Dra. 9Aguilera, Carlos 11Arigón, Sabrina 11Arigón, Estrella 

Almeida Martinez, Oscar W. 847
11

Acosta Pegorraro, Miguel Angel 852, 854
Araüjo Texeira, Máximo Ernesto 
Arteazú de Teaseim

859
12Amnesty Internacional 13ANUR {Alto Comisionado NU) 

Arregui 14Alvarez, Gregorio, Gral. 14Ayala Alvez, Abel 1055 14Altman (í o í) 1431AFUDE 1547
Aguirre, Capitán 
Araújo, Senador 
Alvarez, Alvaro

1620
19

Artucio, Dr. 25

B
Bleier Horovitz, E. 65, 1211, 1707 8Briera, Juan M. 70 8Baliñas Arias, O.Y. 87 12Blanco Valiente, R.A. 9 1 , 1706 12Barrios, W.J. 1 1 1 , 1369, 1755 28Bentancour, W .A , 131, 1370
Bellizzi, A.H.D. 162, 1369 24Burgueño, A.M. 174, 1373
Bosco, A .F . 176, 1372Borelli, R.E. 182, 1371
Basaldo, G.N. 185

31
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA
Barrientos, C.
Bentin, F.
Barboza Sánchez, B.V. 
"Banfield" Pozo 
Burgos, Jaime 
Barboza, Julio Cesar (Sol­
dado , bancario)
Brieri, Elisa 
Bentaberry, Eugenio 
Bleier, Carlos 
Bleier, Gerardo 
Bleier
Brieba, Elisa 
Balestrino, Cnel.
Barrios, Gerardo (x Chavez) 
Broncini, "Cacho"
Batista, Carlos 
Berón, Isidro 
Barrocas de Arigón, Sara 
Barrios, Carlos Julio 
Bonelli, Cnel.
Blanco, Carlos 
Blanco, Violeta 
Blanco, (?)
Blanco Lorido, Nancy 
Bonilla, Graciela 
Barrios, Alférez 
Barloni, Dr.
Bianchi, Artigas, Comandante 
Braga, Dr, José Luis 
Bonilla, Horacio Gelós
Bermúdez 
Bértola, Cap.
Barrios Anza, Dr.
Bonavita Espinóla, Carlos 
Barrabino, Cnel.
Baños, Dr. Jorge Manuel 
Bertazzo, José Luis 
"Búsqueda"

198, 1706
218, 1371
345
348382

71v, 1104, 1693, 1750

77, 231

835

9
826
831, 876v,
846
846v
855v
75
826/55
292

847v, 892

1082
1865 y ss
1866

5, 22 
70v 
65 
8 
8 
8 
8
14, 15, 27,
29, 31 
10 
11 
11  
11 
11
12
12
12
12
12

14

9
13
14 
14 
14
18
34, 36 
32, 33, 35

C
Comunicado N° 21 FFAA 
Comunicado 24/11/73 
Consejo de Estado, denuncias 
Correa, J.G.
Chaves Sosa, U.
Castro Pérez, Julio 
Cabrera Prates, A.
Chizzola, E.

459
462
463/658
73 9
76, 1711 1 0,
90, 681/692, 1709 8,116, 137.5, 1860 21
118, 1383 21
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA

Candia, Rubén 127, 1375 (1635)
Cruz Bonfiglio, M.J. 130, 1382
Crau González, W. 144, 1382
Carretero, C.M. del R. 150, 1378
Chejnian, S . 152, 1385
Chejnian Martínez de, G. 153
Corchs, A . 180, 1381, 1512
Casco, de D'Elía, J.J. 184, 1379 10
Castillo, A. 187, 1380
Castro de Martínez, M.A. 989, 1382, 1639, 1709
Cardozo, J. 193, 1377, 1708
Castro (Gallo) 194, 1381, 1720
Cabezudo, C.F. 197, 1374
Carneiro, J.A. 199, 1377, 1708
<?), 201, 1381
Carvalho, L. 211, 1377
Cantero, E ,0. 214, 1376 26
Cadenas, A. 282, 885, 892 s/niños
Castellonese, B. 336 20
Chamorro de Corro 362 10
Cabrera de Franco, J. 385
Cordero, Mayor 185, 262, 265, 277, 282,

284, 303, 338, 1197 4, 5, 7, 
18, 20,
22, 31

Cristi, General 7
Criado, Oficial 
Chassale, Carlos 65

7
Capó, Of. 8, 11
CELS 693 8
Coordinadora de la Enseñanza
Consejo de Estado
Correa, María Hortencia, de
Correa de Montes de Oca,
Edelmira
Celiberti
Casariego, Camilo
Casariego, Francesca
Couto Pombo, Raúl
Castro, Alem ¿Cap.? ("Oscar 9" 
o "La momia")
Camps, Cnel. Hugo 
Canclini, Cnel. Carlos 
Comisión D.H. de Maldonado 
Cooper Alves, Julio César 
Cotelo, Rubén (abuelo)
Castro Ores, Julio 
Cohén, Ricardo 
Cirilo, Juan, Tte.
Cáceres, Sgto. "El Zorro" 
Chocho
Castellanos, Sgto„

8669/671
463/658 {Ya está al principio)

9

793, 1206
793
793

825 bis 
899

876v
847v
850
850, 851

10 (x Cha- 
vez)
11
(11 ), 12 
11

12
12
12



4
NOMBRE DOCUMENTO ACTA

Correa de Mato, Irma 13
Campos Hermida 262, 292, 295 14, 20
Castiglioni, Inspector 
Cuerpos aparecidos en el Río

292, 294 14, 24
de la Plata 1050 4
Callaba Piriz, José Pedro 1093
Chalet "Susy" 459 18
Corte de Justicia 1102
CIDH (OEA) Comunicaciones 1256, 1261
Curto, Nidia 1383
Castromán, Elba Lucía Gandara 1385
Candía, Francisco Edgardo 1635 (xl27)
"Concertación" Grupo 1638 (x226)
Cendau Almada, Juan Angel 1737 29
Cabarcos, Ricardo 29
Castro Pintos, Roberto W. 31, 35
Curbelo Morales, María Elena 1791 30
Comunicado por la prensa 1864

D
Denuncia 1
Desaparecidos en el Uruguay 61/96, 230/255, 414,

788 52
Desaparecidos en Argentina 107/229, 256/413, 786,

859, 1293, 1541, 1552
Del Fabro, R. 112, 1391
Duarte, León 128, 1294, 1389, 1713 4, 14

21
de García de Michelena, G.S. 169, 1396
Dossetti, E.S. 178, 1390, 1636 23
D'Elía, J.C. 183, 1391 24
De León, J.A. 804, 1390
Díaz de Cárdenas, F.R.S. 212, 1386
Delgado, Marta (SERPAJ) 8
Desaparecidos, Comunicados a
Uruguay (Anexo 1) x SIJAU 704/711
Desaparecidos en Paraguay 788, 1554
Desaparecidos en Brasil 793, 1305, 1559
Desaparecidos en Chile 856
Dean Bermudez, Eduardo 880 15, 18
D'Allora, Dr. 831v, 832 y' V
De Armas, Cnel. 14, 15
Del Río, Aníbal, Tte. 2do. 1048
Da Silveira de Chejenien, Graciela 1385
D'Elía (Ó o 9) 1431
Duarte, Beatriz y Sr. (24) ,
De los Santos, Esteban 1663, 1687, 1885 26
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NOMBRE DOCUMENTO AC
E

Escudero, L . J . 84, 822/25, 1715 11
Errandonea,. J .P .
Etcheverrito, Artigas de Ruiz,

139, 1389, 1714 5
G.H. 477 15
Echeverría, Roberto 7

F
Familiares, denuncia 61/96
Florida, Junta Deptal. 414 21
Fernández, E . de Sanz 190, 1388, 1716
Flores de Tassino 12
Fulle, Hermes 12
Ferro 12
Ferreira, Sen. Juan Raúl 13
Ferreira Ortiz, Aurelia 13
Fernández Pío, María G. 13
Fagián de Mato, Brenda 13
Falero, Wilson 21
Fontana Zunino (Jefatura) 
Fernández Amarillo, Juan

25
Guillermo 1700 26

G
Gatti, Adriana 160, 445
Gatti, Gerardo 124, 1293, 1394, 1717 4,
Gomensoro Josman, R.Y. 
González González, L.E. 
Grimspon Pavo, M.S.
Gaetano, J.
Gomensoro Josman, Hugo 
Goicoechea, S.
Gongalvez, J.F.
García, G.N.
Goicoechea, G .A .M .
Gámbaro Núñez, R.
Gómez Rosano, C.E., 
Giordano, H.O.
García Hernández, Amaral 
Gamposo, C.J.
Gelpi Cáceres, L.G.
Gadea Galán
Gavazzo, Niño ("Oscar 302")

63
64,
93,
119,
120, 
123 
161, 
164, 
186, 
195, 
803, 
215, 
224, 
273
449
450 
185, 
282,

659, 1666, 1718 
1719 
1388
1395
1396
1392
1393 
1387 
1396
1394, 1546 
1428, 1717

258, 262, 268, 
284, 336, 338

18, 20, 21 
7, 8

7, 10 
24

/
9
N2
4, 5, 8, 10,
11, 14, 18,
20, 22, 23,
28, 29, 31

277
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA
Gordon, Aníbal 
Giromen, Cnel.
González Moure, Jorge Aníbal 
Guzmán, José Milton 
González de González, Amalia 
García Rivas, Hugo W.
Giambruno, Carlos
Grille, Dr. Alberto
Gosbeiler, Cnel. Otto
García Capurro, Dr. Federico
Gelos Bonilla, Rosa
Gómez, Jorge
Gaggero
Gayoso Jauregui, Cecilia 
Gandolfo, Julio 
González Menqui, Fernando, 
Marinero
Grassi Miers, Héctor Ernesto 
Gutiérrez Ruiz (+)
Garco Gelpi, Yolanda
Gandara Castromán, Elba Lucía
García Ramos, de Dossetti, Ileana
Grisonas de Julien
González Cardozo, Jorge
Gil, Ricardo
González, Luz Marina
Gunderson, Jorge {"El Charletta")
García Ramos, Ileana
Galeano Conde, Eduardo (FUSNA)
Gordon (Emb. Amer.)
Grisonas, de Julien, Victoria' 
Gandara Castromán, Elba Lucía 
Gutiérrez, Emeterio

65, 910, 2 2 1

668v

826

880

1049
1094
1289
1379
1385, 1776 
1392
135, 1240, 1720

177

135
1591784

8 , 11
11
(11)
(1 1 )

12
12

14

20
21
21
22
22
23
24 
24

H
Hernández, C.J. 157, 1397 31
Holbas Bellusci, L. 170, 1397
Hernández, J. 175, 1399
Hernández Holbas, W.F. 227, 1428
Hernández Holbas, B.L. 228, 1427
Hernández Holbas, A.V. 229
Habeas corpus colectivo 1338

I
Islas Gatti, de Zaffaroni 142, 1399Inzaurralde., G.E. 223, 1419, 1720
Illarzen, Alberto 349, 1467 25Ibarburu, Rita 8
Iontchak, Sara 8
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"Isidoro”
Izquierdo Soca, Mercedes
Informe uruguayo
Indice de documentos remitidos
por SIJAU
Informe a Sala
Intendencia Maldonado
Intendencia Colonia
Ibarbia, María Angélica e
Insausti, Juan Carlos

NOMBRE

J
Jaurena, palabra Cámara 
Julien ¿áceres, M.R.
Josman, Marta, de Gomensoro 
Julien Grisona, Anatole Boris 
Julien Grisona, Eva Lucía 
{Victoria)
Junta D. de Florida 
Junta D. de Río Negro 
Junta D. de Montevideo 
Junta D. de Colonia

K

Kein Bledo de Morales, J.M.

L
Logures Mamfri, C.E.
Liberoff, M.
Lezama, R.
Luppi Mazzone, M.N.
Lerena, E.
López Burgos, S.
Lubián Peláez, V.H.
Lemer, U*
Luppi, J .J .
Lemazu Perdomo, Alcides 
López Silva, Ariel 
Laserra, Oscar Mario (xChavez) 
Laitano, Cnel.
Lubián, Víctor
Laborde Baffico, Pancho
Labadie Abadie, Gastón
Liberoff, Benjamín
López, Alejandro (Alf. F*A.)
Lurati Paolillo, César Amoldo

DOCUMENTO ACTA
12
14

1229
1614
1095
1760

y 1889
1771 (xl884)

29, ;

12/60 6, 4
134, 1400, 1721, 1820

7
1240, 1801 22
1240, 1801 22
414, 1634, 1639 21
1500
1784

26
1884 (xl791) 35

133

92, 1722
122, 1293, 1418 19
148, 1402
167, 407, 1403, 1723
179, 1401
314, 1196
323
400
407
67v
692 8

10
11

880
983, 989 
240

1887

8
19
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M
Miranda Pérez, F.
Montes de Oca, L.
Mato Fagián, M.A.
Miguez, F.
Mazzuchi, W.C.
Mulo Cuesta, N.A.Méndez Dimadio, J.H.
Morales Von Pieverling, J.M. 
Mechoso Méndez, A.C.
Moreno, M.A.
Martínez de Chejnian, G.
Maneiro, M.L.
Michelena, J.E.
Michelena, de de Goncia 
Martínez Santero, L.F.
Martínez Suárez, J.M. (Florida) 
Moyano, A.
Martínez Horminoguez, J.H.
Méndez, Sara 
Martínez, Mayor Mario 
("Oscar 309»)
Michelini, Margarita 
Mainard, Cnel.
Medina, Ricardo 
Miranda, Javier Alfredo 
Miranda Alvarez, Luis Fernando 
Miranda Alvarez 
Montes de Oca, Gerardo 
Montes de Oca, Graciela 
Musión Goldman, Martínez 
Bjorkman y Weil 
Musión Thomas, Da Rocha 
Musión Mignon 
Musco Rodríguez, Isidora 
Millán, Miguel
Martínez, Rosa Teresa de Escudero 
Molfce, Juan
Martínez Caraballo, Lucas 
Sócrates
Modemell, Carlos 
Mondello, José 
Macedo Saravia, Dr.
Maiorano, Daniel, Tte.
Ministerio RREE (nota)
Moray, Cnel.
Maciro,
Michelini (+)
Moyano, Verónica Leticia 
Maurente, Tte. lro.
Martínez
Magariños (Embajador)

NOMBRE DOCUMENTO ACTA

71, 1727 8
74 9
96, 1725 13
113, 1407
114, 1404
115, 1405
126, 1406, 1726 20132, 1407, 1814
137, 1401, 1725 20147,
153

1407
165, 1402
168, 1406
169, 1396
172, 1404
188, 1402, 1724
202, 1505, 1727
207, 1703, 1724 25

4
277, 284, 1197 4,669, 676 4,4

4
71v 8

8

9
9

699, 1123
753
798

1077v, 668v 
822/25 11

11
842 15414
845v, 853v
855
1048
1079

15
181289

(1431)
338 ("309") 20

22
24
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA

"Martín" 24
Míguez, Ana María/ Dra. 1828 35

N
Noris Montedónico, Alvaro 338 20Nogueira, Raquel 4
Naciones Unidas, Com. DDHH 820, 1632, 1666, 1701
Naya, Ma. Cristina 12
Nuñez, Gral. 29Noris Montedónico, Ma. del Pilar 31

0
"Orletti", automotora 256
Ortiz 94 13O ’Neil, E. 158, 1408
Olivera, R.P. 213, 1408
Otilio Corro, Eduardo 
"Oscar 4" o "La momia" 
(Alem Castro}
OCOA (Org. Coord. de Op.

356

AntisuJbversivas) 181Ortiz, Oscar 13ONU - Grupo de Trabajo C.D.H. 1

P
Pre Investigadora 2/9Pre Investigadora Informe 8Paitta Cardozo, A.O. 95, 1728 13Prieto, R. 145, 1420
Pérez, Washington 290/313 14"Paraguay", des. en un viaje a. 380Pérez, Eduardo 446 18,Pacielo Martínez, A. 448 15Prantl, Mauri ("Oscar 301") 262, 338 4,Paladino, Otto, General (arg.) 5Piñeiro Pena, Manuel 67v, 68
Pomoli, Of. 8Primer, Marien 9Petrus, Cristina 10Pedrozo, Cabo 10Pérez Calda, Brig. 669 11Platero, Eduardo 11,Práxedes Viera, Amado 829 15Porreschuck Galeazzo, Juan Antonio 856Puppo de Baliñas, 12Pavón de Aguiar, Elsa Beatriz 894
Petriles de Lubián, Marta 880
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NOMBRE DOCUMENTO ACTA

Pons, Dr. Francisco 
Pailla, Gladys

831v, 833, 846, 851
13

Puchi, Roberto 
Plazo, ampliación 1101

15
Poder Ejecutivo (remisión aut.) 1103
Piacenza, Guillermo 1822 35
"Panqueque" 1865

Q

Quinteros, E. 77, 230, 667/71, 
672/680, 1219, 1729 8, 11

Queiro Uzal, W.D. 
Quadros, Ana

154, 1409
4, 18

Queirolo 
"Quilmes", Pozo

14

R
Rodríguez, Ever 3
Resolución Cámara 10
Rodríguez Larreta Pérez 415/444, 260, 865, 880 5
Rodríguez de Bessio, B. 121, 1421
Rodríguez Rodríguez, J.O. 125, 1410 20Rodríguez Mercader, C. 146, 1409, 1789 29Recagno, J.P. 149, 1412 5Rodríguez, Liberto, F .A . 155
Ríos Casas, M.A. 192, 1412, 1675, 1730 29Rodríguez Miranda, J.R. 205, 1410
Riquelo, S.A. 225, 1429, 1731
Rodríguez, Washington 
Rodríguez, Juan Antonio,

352, 874 (6), 1667 25
Tte. Cnel. 4Renna, Mayor ("El Tordillo") 4, 5,Rodríguez, Cnel- 5
Rocco, Yolanda 7
Rodríguez Días, Universindo 
Regio de Gutiérrez, Nilka 793

11Reyes, Hamlet 
Rodríguez Graña, Gilberto 827 11
Romero de Arma, Alberto 841 13Rapetti Tassano, José Luis 854
Rodríguez Larreta, Enrique (padre) 
Rosa, Ricardo

865, 1258
12

Regnies de Fulle, Ana Ma. 
Rey Piuma, Daniel 
Rappetti Tassano, Esc. José

942, 948
12

Luis
Ruffo, Eduardo

854
14

Ríos, Juana 14
Rocha 14, 15
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Rama Molla, María Elba 
Representante de Uruguay ante 
GTCDH
Ramírez, Cnel.
Rivero (Aeronáutica Civil)
Rovira, Ministro
Rivero, Enrique (Tte. F .A .)

NOMBRE
18

1186
1197

24
24

DOCUMENTO ACTA

SERPAJ. Memorandos 97/106, 446/458, 694 8
SIJAU 460/461, 694/819 9
Sanjurjo 11
Soba, A.w. 138, 1414
Scojian Rijo de Conchet, N.M. 156, 1411
Sosa Valdez, L.A. 163, 1416
Silva, M. 166, 1416
Sobrino, G.M. 181, 1415, 1667, 1735 25
Sanz, A .C . 191, 1411, 1532
Severo, M.B. 206, 1673, 1732 25
Severo, C.B. 208, 1414, 1673, 1734 25
Severo, A.H, 209, 1421, 1673, 1733 25
Serra, H. 216, 1413
Silveira, M.R. 219, 1416
Santana, N . 222, 1420, 1731
Solero, E. 385
Silveira, Capitán ("Oscar 30") 184, 262, 265, 830v,

843, 847v, 850, 852,
846v, 904, 1197 ♦ 4,14

28
Sande o Sander, Tte. 338 5
Susak o Soussak, médico 7
Sosa, Cnel. Sergio 8
Sason ("Oscar 308") 31
Sjmatelli (Comandante de B. Lanza) 10
Silva Ledesma, Aurora Alvarez de 11
Sanjurjo, Carmen 11
Siqueira, Gral. Carlos María
SID (Servicio de Información
y Defensa) 181
Salomón, Graciela 12
Soca, Juan Américo 1104, 1693 , 1750 12

27
Soliño Platero, Mónica 880
Soto Laureiro, Ariel 880
Stocco 831, 843, 846v, 847v,
Soca de Gastaldo, Mercedes 
Somma, Comandante 
Silveira Muñoz, Héctor Marinero 
Sanz, Carmen

852

1049
1430

18, 21,

14, 15,
27, 29, 31

14
14, 15, 29
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Senado, remite palabras Araújo 
Salvo, Ana
Suprema C. de Justicia 
Saavedra

NOMBRE

T
Tassino Asteiazu, 0. 
Trinidad Espinosa, L.E. 
Tejera, R .
Trías Hernández, C.S. 
("Tordillo"), Mayor Rama 
"Turco Arab"
Taiber (CELS), Dr. Wilder 
Toledo, Juan Angel 
Techera "El.caballo"
TAC (F. Aérea)
Tumbas NN

U

Urtasun, J.L.
UNESCO, comunicaciones a la

V
Varios, desaparecidos 
Velázquez Rossano, J.E. 
Viana Acosta, A.
Vázquez, Capitán 
Vadora, Tte. Gral. 
Varona Rovira, Omar 
Vivas Elizalde, Carlos

DOCUMENTO ACTA
1620

21
1633 21

25

88, 1735 12
107
140,
143

1417
4
4, 5 
8
11

831, 847v, 850
1884 (xl771) 35

220,
1239

1417

398
401
409

7, 8
Ul)849 15
15

W

Wolman, José 8

Z
Zaffaroni Castilla, J.R. 141, 1418
Zaffaroni Islas, M. 226, 1424, 1638
Zaffaroni, Elena 7
Zubia, Gral. Rodolfo 
Zhan, Edelweis 
Zaffaroni (6 o 9)

880
1430, 1476



* 00734
H

Comisión Investigadora sobre Sitúa 
clon de Personas Desaparecidas y 

Hechos que la Motivaron

ACTA No* 25

--En Montevideo, a lo s dos d ías del mes de a b r i l  del año mil 
¿'noveGi|ntos ochenta y cinco, siendo la  hora d iez , se reúne 

la Comisión Irivesti^d ora  sobre Situación de Personas tDes&
"■ parecidas y Hechos que la .Motivaron, de la  Cámara de Reprg.
- se n tan tes.------- t~ ----- --------------------- - - - --------- :-----------
—‘ASISTENCIA-.^--Asisten- Ios-señores - Representantes Can ton, Con 
; tazzo , Forteza, Granucci, López B a le stra , P ren so  Revira,

*- Meló Santamarina, Porras LarraIde, V a illa n t .--------------<—
" F a ltan : con av iso , e l  señor Representante Zunini, y sin  — 

av iso , e l  señor Representante Zafiaroni *------------------------
- Presiden,en forma Mad hocn, los señores Representantes Fon 
“ ■‘teza y Cor tazzo, suceslvame-nta, ac-tuando en ■ ■ Secretaría e l

-funcionario Ifertín García Nin.---- — —------— — - - r —-------
.ASUNTOS .ENTRADOS * - Se da cuenta,.de los s ig u ie n te s :—-------
-AGAPU,. (Asociación U n iv e rs ita r ia . en. form ación), s o l ic i t a  ail 
diencia a la Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de

re Representantes,--------------------------- --------------------------------

ur-.Oficio No, 1217 de la Suprema Corte, de J u s t i c ia ,  por &l que 
“ “60'lici-ta--la-rem’i-si-ón- de determinados documentos radicados
-■ en la Comisión,----- —- - - - - - — ---------------- ——

ONU, remite nota anunciando e l  envío de- información sobre. - 
desapariciones forzosas o involuntarias ede ciudadanos, uru -

■ guayos.— - —- —- - — ----- d;-----------— ---------------1

-r'ORDEN DEL DIA*- ^Dando comienzo a l  orden-, del. día.,, se., resu el-



, 00735

-2

cia de la Cámara de Representantes, la expedición de una 

constancia que s o lic ita  la señora Amato de Soca, esposa 

del referido ciudadano desaparecido, de la que surja la 

radicación en la Comisión de la referida denuncia, por

a s í necesitarlo para incoar una acción ju d ic ia l .----------

No habiendo más asuntos que tratar, y siendo la hora on­

ce y treinta minutos, se levanta la sesión, labrándose 

para constancia la presente, que firman los señores Pre­

sidentes ,rad hoc" y Secretario de la Comisión,-------------
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S U M A R I O

Declarantes: Dr. Alejandro Artucio (SIJAU) 
Dr. Juan Saavedra (SIJAU)

Caso: Gustavo Raúl Arce Viera
Declarantes: Olira Viera de Arce (madre)

Caso: Guillermo Manuel Sobrino Berardi 
Beatriz Alicia Anglet De León de Severo 
Marta Beatriz Severo Barreto de Martínez 
Jorge Hugo Martínez Horminoguez 
Carlos Baldomero Severo Barreto 
Ary Héctor Severo Barreto

Declarantes: Avelina De León de Anglet (madre de la segunda)
Matilde Severo
Julieta Berardi de Sobrino
Graciela Sobrino
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COMISION INVESTIGADORA SOBEES SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS Y

HECHOS QUE LAS MOTIVARON.

(Sesión del día 2 de setiembre de 1985)

(A s iste  una delegación del SIJAU)

SEÑOR PRESIDENTE Habiendo número» está ab ierta la  sesión ,

(Es la  hora 10 y 4)

__________ El señor Diputado Lorenzo nos ha comunicado la so lic itu d  de la  de­

legación de SIJAU de se r escuchada por la  Comisión. Hemos accedídd a esa s o l i ­

c itu d , pero la  Comisión desea señalar que normalmente estudia los casos re fe­

ridos a la  desaparición de uruguayos en el te r r ito r io  nacional y fuera del país 

y  a re c ib ir  lo s  testimonios de aquellas peleonas que han estado directamente v in ­

culadas con esos casos. Sin embargo, dada la so lic itu d  de XX4 SIJAU, expresada 

a través del señor Diputado Lorenzo, la  Comisión los recibe a íféí efectos de escu­

char lo  que tengan que m anifestar, pero rogándoles que sean lo  más breve posible. 

SEROR SAAVEDRA.- Antes qus de que haga uso de la palabra el señor A rtuc io ,

deseo hacer uaa pequeña presentación de nuestra organización.

El Secretariado Internacional de Ju r is ta s  por la  Arm ístía en Uruguay 3(SXS

(SIJAU) es una organización que, ta l como lo dice su nombre, está integrada por
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ju r is ta s  de d is t in ta s  nacionalidades, fundamentalmente, «km europeos. NHestra

XX labor se desarro lló  a p a r t ir  de 1976 y cubrió todos los aspectos de la  pro­

principalmente en lo referente a desaparecidos, 
blematica de los derechos humanos/ especialmente,en Uruguay.

Es por e íta  razón que, desde que tuvimos no tic ia s  sobre la creación de

esta Comisión parlam entaria, teníamos gran in te rés en hacerles lle g a r  toda la

documentación y lo s trabajos que habíamos KéE* realizado con respecto a los

desaparecidos, con el f in  de que posteriormente pudiéramos venir a esta Comisión

Tenemos entendido que ustedes ya han recib ido la recopilación de toda la  docu-

mentaclónxa sobre desaparecidos que obraba en nuestros* a rch ivos, que son xa

cinco tomos, aproximadamente ochocientas cincuenta paginas, y creemos que usted

podrán hacer mejoi* uso de todo este m ateria l.
r-

S1 la Comisión no tiene ningún insonveniente, ahora el doctor Ir tu c io

cómo se ve
haría una pequeña exposición sobre/el problema de la desaparición en el

ámbljo JCíitléíHiítíttiaka in te rn ac io n a l.

x N s m K N m tjm x N

SEÑOR PRESIDENTE Tiene la palabra e l señor ARtucio.

SEÑOR ARTUCIO.- G rac ias , señsr Presidente. 

T n ^ i i c r J  wnnir rgiinr f fT» quartarcinr j i ñ f lü~~Elena~j3— honor

jm ii i .i p raftnr drrln iin ími lint* r'TfpT ■ " n ig4rlr T im u L ii .^ o ra j
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El SIJAU tiene el honor y el privilegio de venir a prestar declaración 

ante' esta Comisión Investigadora, encargada de la difícil tarea de 
reunir información sobre el fenómeno que ha dado en llamarse de 
las "desapariciones forzadas". Honor y privilegio porque consideramos 
que el camino que ha elegido el Parlamento es el correcto y porque 
vuestra Comisión se halla integrada por legítimos representantes 
de la soberanía nacional, que han sido investidos legalmente por 
el pueblo, primer y último depositario de dicha soberanía. Esta 
afirmación la hago en nombre de todos nuestros compañeros del 
SIJAU, juristas de diferentes nacionalidades y provenientes de 
diferentes horizontes geográficos e ideológicos.

Pero además, Sr. Presidente, honor y privilegio para mí, ciudadano 
uruguayo enviado al exilio por la dictadura que ensombreció nuestra 
patria, y que por primera vez y con mucha emoción después de 12 años 
de ausencia, puedo volver a pisar mi tierra natal, tierra de 
hombres libres.

Quien integra conmigo esta delegación del SIJAU, el Dr. Juan 
Saavedra, jurista chileno víctima también él de la terrible dictadura 
que a sangre y fuego gobierna en b u  país, ha tenido a  bien informarles 
de qué es, qué hace y qué ha hecho el SIJAU. Dicho sea de paso, el 
Dr, Saavedra es un ejemplo de aquellos juriBtas de otras latitudes 
que ha otorgado sus esfuerzos, su tiempo, su capacidad y sus 
anhelos a la causa del pueblo uruguayo.

El SIJAU les ha hecho llegar cinco tomos de documentación; en 
ellos se condensan muchos anos de trabajo. Y permítame señalar que el 
problema de la desaparición de personas ha ocupado solamente una 
parte del tiempo del SIJAU, puesto que su meta era luchar por la 
Amnistía, concebida como pacificación, como condición para la 
vigencia de los derechos humanos y libertades fundamentales, y 
finalmente como condición también para el restablecimiento pleno 
del sistema democrático. En esos cinco tomos encontrarán ustedes 
testimonios de víctimas que fueron ellas mismas "desaparecidos" 
durante algún lapso de tiempo, o sea de sobrevivientes; encontrarán
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declaraciones de testigos que presenciaron ya fuera el momento del 
secuestro o la posterior prisión de la víctima; testimonios prestados 
por ex-miembros de las fuerzas armadas que un buen día desertaron y 
huyeron del país, o fueron dados de baja. Encontrarán igualmente 
numerosos elementos que conformaron la denuncia internacional, denuncia 
hecha ante distintos foros de la comunidad organizada de naciones, con 
el objetivo de que se conociera el horror que vivía el pueblo 
uruguayo, así como de colaborar con los uruguayos que quedaron en el 
país, en su lucha indoblegable de derrotar a la dictadura, cosa que 
finalmente lograron. Los comunicados e informaciones librados 
permanentemente a la prensa y a las organizaciones y gobiernos que 
correspondían con el SIJAU, podrán darles una idea aproximada de su 
lucha.

Una última precisión es que el SIJAU contó siempre con el apoyo y 
la buena voluntad de los uruguayos que debieron vivir su exilio en 
países y regiones muy diversas.

* *  #

Permítame ahora Sr. Presidente, hacer algunos comentarios sobre 
el fenómeno llamado de la "desaparición de personas", desde el 
punto de vista del derecho internacional. Digamos desde ya que el 
fenómeno no es exclusivo de una región del mundo, pero es tal vez en 
América Latina donde se ha presentado con mayor gravedad, donde se lo 
ha utilizado claramente como un método de represión política. No sólo 
Uruguay ha sido objeto de este flagelo; en los últimos años ha golpeado 
crudamente a Argentina, Bolivia, Chile. Y sigue hoy haciendo víctimas 
en El Salvador, Guatemala y Perú. En otras partes del mundo podríamos 
mencionar a Filipinas, Kampuohea y etc. etc.

La desaparición es un problema de derechos humanos

Los derechos humanos no tienen nacionalidad, ni raza, ni credo 
ideológico exclusivo, porque pertenecen a todos los seres humanos de , 
todos los continentes. Contra su vigencia y respeto no se pueden oponer 
teorías como las de la seguridad nacional, ni la de la soberanía y 
jurisdicción interna de los Estados, ni la de no intervención, porque 
su respeto o su violación conciernen a toda la humanidad; son un 
problema que interesa a todos.

. En qué contexto se han producido desapariciones ?
C

Desde ya su nombre suena un tanto a eufemismo, porque en general 
la gente no desaparece sin dejar rastros. No es posible creer que una
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persona que tiene un hogar, una familia, amistades, vínculos sociales, 
un trabajo, una actividad, se esfume un buen día sin que nadie sepa 
qué ha pasado con ella. Podrá suceder en algún caso aislado, pero no 
es el problema que motivó la creación de vuestra Comisión.

La "desaparición" es un concepto, un hecho en el que se hallan 
comprendidas una serie larga e importante de violaciones a los derechos 
humanos. Es tal vez una de las consecuencias más graves de las dictaduras 
latinoamericanas que buscaron como objetivo, primario y que hace a su 
esencia, el implantar un determinado modelo de sociedad y de estado.Para 
poder alcanzar este objetivo, y al no contar con la voluntad de las 
mayorías, se recurrió a las fuerzas armadas, entrenadas en una ideología 
específica y concreta. Es a los militares a quien correspondió la tarea 
de controlar hasta el último resquicio de la vida nacional, perseguir 
y reprimir a todos los que no acepten estas premisas, este "modelo".

Para lograr entonces imponer dichos objetivos contra la opinión 
de las mayorías, fue necesario establecer un gobierno fuerte, que por 
su propia esencia debía ser autoritario y antijurídico, con lo que se 
destruyeron las formas democráticas y el régimen representativo.

La experiencia de lo hecho por Iob militares en los países 
latinoamericanos es similar: la democracia representativa era una traba 
a sus propósitos i por ello clausuraron los Parlamentos y organismos 
representativos a nivel comunal y nacional, afectaron la independencia 
del Poder Judicial que podía obstaculizar sus planes, concentraron 
facultades ejecutivas, legislativas y en ocasiones, constituyentes, en 
el Poder Ejecutivo -directa o indirectamente controlado por ellos- 
disolvieron sindicatos persiguiendo a dirigentes y militantes; 
prohibieron el ejercicio de una serie de derechos sindicales. Colocaron 
fuera de la ley a partidos políticos de oposición, suspendiendo sine-die 
toda actividad política. Censuraron la prensa y las notioias, retiraron 
libros y publicaciones de circulación; atacaron la enseñanza para 
orientarla dogmáticamente.

En esta perspectiva la represión fue ejercida por fuerzas militares 
y policiales y cuando fue necesario ejecutar "labores sucias" se 
olandestinizó la represión oficial. Las víctimas fueron aquellos que 
de una manera u otra, pacífica o violenta se opusieron a la política 
gubernamental, desde los campos sindical, político, cultural, y aún el 
simple ciudadano. Todos ellos quedaron expuestos a ser detenidos, 
torturados, asesinados, despedidos de sus empleos o a "desaparecer". El 
sistema de protección de los derechos humanos, muy completo en los
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textos legales, siguió existiendo en teoría, pero no se aplicó cuando 
la violación provino de las fuerzas armadas o policiales y tuvo relación 
con la seguridad del Estado, aun cuando las leyes internas no hacían 
por supuesto, tal distinción.

La "desaparición" es un método de represión política

Las Naciones Unidas y sus diferentes órganos, la Comisión Interameri- 
cana de Derechos Humanos, la Asamblea Parlamentaria del Consejo de 
Europa, ubicaron el problema en su verdadera significación al hablar 
de y cito "la desaparición forzada a causa de actos ilícitos o de 
excesos cometidos por autoridades encargadas de hacer cumplir la ley 
o encargadas de la seguridad". Se ha podido comprobar ampliamente que 
las desapariciones son consecuencia directa del accionar de los servicios 
de seguridad del Estado*, que las personas han desaparecido después de 
haber sido arrestadas por funcionarios de seguridad.

Estamos entonces ante un método de represión política, un método 
brutal e inhumano que no tiene en cuenta frenos legales, morales ni 
humanitarios, y que busca destruir todo embrión de oposición. Este es 
a nuestro juicio el correcto enfoque del problema y por tanto 
condicionará la forma de enfrentarlo* Se trataría de un verdadero 
terrorismo a cargo de agentes vinculados directa o indirectamente al 
Estado, y como ya dijimos en alguna oportunidad : "el clandestinizar 
la represión oficial, para que pueda desarrollar una guerra sucia y 
secreta que no conoce frenos ni límites..."

Como consecuencia de la aplicación de tal método todo el andamiaje 
jurídico establecido tanto en el derecho interno como en el internacional, 
y destinado a proteger los derechos humanos contra los abusos de poder 
y actos arbitrarios, cesa de funcionar. El "desaparecido", aquel a quien 
las autoridades niegan haber arrestado, no puede lógicamente ejercer 
derechos, no tiene recursos que invocar.

El gobierno dictatorial de Uruguay intentó, según las circunstancias, 
diversas explicaciones; ustedes juzgarán sobre su sinceridad. Fueron>

-que ignoraba la suerte corrida por personas que se decía habían
desaparecido;

- que las mal llamadas desapariciones respondían en realidad a
terroristas y subversivos que se hundieron en la clandestinidad y 
que dejaron de dar noticias a sus familiares, o que viajaron al 
exterior y trataron que se perdiera: su rastro ;
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-que eran el resultado de muertes provocadas al interior de los 

grupos subversivos; o sea que se mataban entre ellos;
- que pese a las investigaciones hechas por el gobierno, no ha 

podido conocerse el paradero de ninguna persona denunciada como 
desaparecida; tampooo ha podido individualizarse a ningún culpable;

- que las Naciones Unidas no debían ocuparse más de las llamadas 
desapariciones en Uruguay, desde que las denunciadas eran tan sólo 
des decenas, mientras que en otros países (referencia a Argentina, 
Guatemala, Filipinas) se contaban por miles.'

Nosotros personalmente asistimos a este tipo de explicaciones, dadas 
por los representantes diplomáticos de la dictadura ante el Grupo de 
Trabajo de N.U. sobre Desapariciones Forzadas, y ante la misma Comisión 
de Derechos Humanos de N.U. Según los momentos y ocasiones, utilizaron 
una u otra de las citadas explicaciones, o varias de ellas combinadas.
Es claro que no prosperaron, frente a la evidencia que tenían ante 
sí las Naciones Unidas.

Existen indicios, pruebas coincidentes y reiteradas, de que los 
responsables de una "desaparición" son funcionarios oficiales o gente 
que actúa a sus órdenes y servicio. Utilizan vehículos oficiales sin 
placas o con placas falsas, seudónimos, medios de comunicación oficiales, 
armas oficiales, locales oficiales (comisarías de policía y cuarteles 
militares); tienen garantizada la impunidad y disponen para accionar de 
considerables medios y recursos. Funcionarios oficiales que durante el 
día cumplen tareas regulares y que salen por las noches a actuar 
clandestinamente. Por otro lado, en algún caso los jefes militares han 
sido más francos y han dicho claramente que los "posibles excesos" 
imputables a las fuerzas de seguridad, son explicables dadas las 
difíciles condiciones en que debieron luchar oontra la subversión.

Es difícil de imaginar que en un país organizado, en el que dada la 
naturaleza autoritaria y centralizadora del régimen todo está controlado, 
el gobierno pudiera ignorar y ser ajeno a tales hechos, Y también difícil 
de imaginar,que el gobierno ignorara lo que hacían sus servicios policiales 
y militares. La verdad es que siempre lo supo.

Hay algunos elementos que ayudan a comprender cómo pudo utilizarse 
ua método de represión tan .. brutal e inhumano:

- los desaparecidos fueron en todos los casos, opositores políticos 
o sindicales al régimen que había usurpado el poder;

- los servicios de seguridad no estaban sujetos en su actuación al 
control de los jueces ni de ninguna otra autoridad que no fueran 

sus mandos naturales;
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- la dictadura se apoyó ideológicamente en la "doctrina de la 

seguridad nacional". En invocación de los sagrados intereses de 
la seguridad nacional, que todo lo absorbe, que abarca todos los 
aspectos de la vida nacional, las fuerzas armadas pasaron a 
cumplir una función política abandonando la anterior posición 
que les imponía la Constitución y la Ley, y emprendieron una 
"guerra total" contra sus propios conciudadanos.

Lo más terrible de la "desaparición" es la incertidumbre; puede no 
terminar nunca, o puede el desaparecido ser encontrado muerto, o ser 
liberado, o ser reconocido como preso y transferido a una prisión 
normal.

VIOLACIONES DE DERECHOS HUMANOS QUE SE PRODUCEN EN UNA DESAPARICION.
O A LAS QUE SUELE CONDUCIR UNA DESAPARICION.

Ya dijimos que en el concepto de "desaparición" y en el sentido en 
que lo consideramos aquí (no se trata de gente que desaparece por causa 
de accidentes o catástrofes naturales), se hallan comprendidas una 
larga e impresionante serie de violaciones a los derechos humanos. Hay 
todavía otras violaciones que si bien no están necesariamente 
comprendidas en el concepto, suelen ser una consecuencia de la desaparición.

Siendo que la gente "desaparece" después de haber sido arrestada por 
funcionarios del Estado, las violaciones que sufren, o que pudieron 
haber sufrido las victimas, son las siguientes:

a) Detención ilegal, privación ilegítima de la libertad, abuso de 
autoridad, con cuyas conductas se está violando el derecho a la libertad, 
a la seguridad, a estar protegido contra detenciones arbitrarias.

b) Secuestro y violación de domicilio, desde que en muchos casos se 
trata efectivamente de secuestros y privación ilegítima de libertad; se 
afecta el mismo tipo de derechos ya indicado, además del que protege
el hogar. Frecuentemente se producen hurtos en los procedimientos 
de captura de.la víctima (saqueos de bienes y pertenencias),

c) Homicidio (simple y calificado), lesiones corporales, omisión de 
asistencia, apremios ilegítimos a un detenido, abuso de autoridad contra 
un detenido. En algunos casos se puede haber llegado al homicidio 
intencional de la víctima; en otros el secuestrado habría perdido la 
vida oorno consecuencia de las torturas aplicadasPrácticamente en 
todos los casos de "desaparecidos", se ha interrogado a las víctimas por
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medio de -lo sabemos por testimonios de sobrevivientes, gente 
que estuvo desaparecida- variadas y crueles formas de torturas y 
malos tratos» Con estos procederes se violan los derechos a la vida, 
a la integridad personal, a estar a salvo de torturas y de tratos 
crueles, inhumanos o degradantes.

d) Desde que se trata de detenciones llevadas a cabo por funcionarios 
dotados de autoridad, que mantuvieron a sus víctimas detenidas en 
lugares oficiales o bajo control oficial, se les ha negado el derecho 
de todo detenido a ser llevado en el plazo establecido por la ley, 
ante un juez competente, única autoridad habilitada para decidir 
sobre la prisión o la libertad; el derecho a promover recursos como 
el Habeas Corpus para hacer cesar prisiones arbitrarias o ilegítimas, 
el derecho a la justicia en general, al debido proceso legal, a la 
defensa en juicio, a ser asistido por un defensor de su elección; a 
comunicarse libremente con quien precise consultar, a recibir visitas; 
a ser considerado inocente hasta tanto se pruebe -en forma legal- su 
culpabilidad; a hacer invalidar las confesiones y testimonios obtenidos 
por torturas, o por coacciones de cualquier naturaleza.

e) Se afectan también derechos como el de no ser condenado si no 
es por un juez compatente para su caso (la privación de libertad que 
sufre un "desaparecido" es en los hechos equivalente a una condena 
de prisión.) .A no ser perseguido ni condenado sino por haber cometido 
un delito previsto expresa y previamente por la ley; a no ser 
condenado a penas más graves que las que prevé la ley, j

f) Se niega el derecho de deducir recursos efectivos que lo 
protejan contra actos arbitrarios (recursos del tipo Habeas Corpus 
y Amparo).

g) Se afecta el derecho de toda persona detenida o presa, a ser 
mantenida en condiciones carcelarias humanas y decentes. Se afecta 
también su derecho al honor y a la dignidad*

h) Se les niegan derechos políticos, como es el de participar en la 
dirección de loa asuntos públicos de su país y ocuparse de política, 
pues justamente por esto último se los detiene. Se viola el derecho
a no ser tratado discriminatoriamente por razones de opinión política.

i) En general, se afectan otro tipo de derechos de la víctima de 
una desaparición y sobre todo los de sus familiares y amigos, a 
quienes se obliga a vivir con la angustia constante de no saber la
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suerte corrida por sus seres queridos: si están vivos o muertos, de 
qué se los acusa, porqué se los persigue.

i

i
;

j) En determinados casos se han consumado otras violaciones. Es el 
caso por ejemplo, de los ciudadanos uruguayos que fueron secuestrados 
en territorio de la Rep, Argentina mientras vivían como refugiados 
en dicho país. Algún tiempo después aparecían oficialmente presos 
en Uruguay. Los agentes de los servicios de seguridad uruguayos con 
ayuda de sus colegas argentinos, secuestraron, torturaron y transfirieron 
ilegalmente -sin procedimiento de extradición- a sus víctimas hacia 
Uruguay. Les fue también necesario fraguar procesos penales ante la 
justicia militar uruguaya, desde que en ellos los secuestrados figuran 
como habiendo sido detenidos en territorio uruguayo, en virtud de 
delitos supuestamente cometidos en él.

%

i
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Las violaciones de derechos cuya enumeración hemos efectuado, importan 
la comisión de delitos concretos castigados por la ley penal. Aparejan 
por tanto una pesada responsabilidad para los autores de desapariciones, 
cómplices, instigadores, encubridores y demás partícipes, agravada 
en su caso por el hecho de ser funcionarios policiales y militares.
Dicha responsabilidad está consagrada en las leyes nacionales como 
el Código Penal, el Código de Procedimiento Penal, el Código de 
Organización de los Tribunales.

Pero además, las desapariciones como problema de derechos humanos,
no son solamente un asunto interno de cada Estado, sino un asunto ,de
legítima preocupación de la comunidad organizada de Naciones. Es bueno

|  recordar que cada Estado tiene obligaciones y deberes frente a los
demás Estados y frente a la comunidad internacional, en lo que respecta
a la protección de los derechos de las personas sometidas a su

N jurisdicción. T £o, personalmente, como uruguayo, siento que es a s í y que en esté
etapa' democrática Uruguayy probablemente cambie su presencia en los organismos in ternaciona­

les para recupe-^—Tales derechos de las personas y obligaciones correlativas de los
ra r  una posi- Testados^se hallan plasmados en una serie de instrumentos jurídicos

internacionales. En el continente Americano, la política de desapariciones
forzadas y lo que ella implica, viola o agrede diversos artículos

Í contenidos en la DECLARACION AMERICANA DE LOS DERECHOS Y DEBERES DEL
HOMBRE, aprobada por la Organización de Estados Americanos (OEA) en 
abril de 1948 (los arts. I,II,IV,IX, XVII,XVIII,XXI,XXII, XXV, XXVI).

También a nivel regional, se violan normas contenidas en la 
CONVENCION AMERICANA DE DERECHOS HUMANOS o Pacto de San José de 
noviembre de 196 9* Aún para los Estados que no la han ratificado

don que tuvo 
en otro manen 
to .

i
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constituye, tal como ha siido/reconocido por la Comisión Interame- 

rioana de Derechos Humánesela "doctrina más rpcibida" en materia de 
protección regional (arts.l,3»4»5»7>8,9,11,13»16,23*24,25). Y señalemos, 
como un elogio al cuerpo al que ustedes pertenecen, que el nuevo 
Parlamento -ahora democrático- de Uruguay, ratificó la Convención por 
medio de la ley de amnistía de 9 ¿le marzo de 1985*

A nivel mundial, se violan asimismo numerosos artícultos, de la 
DECLARACION UNIVERSAL DE DERECHOS HUMANOS, de diciembre de 1948 
(arte.2,3,5,8,9,10,11,12,19,20,21).

Se violan también diversos artículos del PACTO INTERNACIONAL DE 
DERECHOS CIVILES Y POLITICOS (N.U.I966), Pacto que pasó a ser 
obligatorio^para Uruguay desde 1976 (arta,2,6,7*9,10,14*15*17»19*21, 
22, 25, 26) ; 'O bligatorio al mismo n ive l que la s»  leyes nacionales.

Conviene recordar los CONVENIOS DE GINEBRA de agosto de 1949 sobre
el derecho humanitario en los casos de conflictos armados, y los
2 PROTOCOLOS ADICIONALES aprobados en 1977* El Protocolo I consagra
el derecho de las familias a conocer la suerte de sus miembros»gn cualquier 

s itu a c ió n , ya sea de co n flic to  internacional o de co n flic to  in terno .
A nivel de Resoluciones y decisiones de la Organización de Naciones

Unidas, mencionamos: las REGLAS MINIMAS PARA EL TRATAMIENTO DE LOS 
RECLUSOS, de 1957; la DECLARACION DE N.U. SOBRE LA PROTECCION DE TODAS 
LAS PERSONAS CONTRA LA TORTURA Y OTROS TRATOS 0 PENAS CRUELES,
INHUMANOS O DEGRADANTES", aprobada por la Asamblea General el 9 de 
diciembre de 1975; el CODIGO DE CONDUCTA PARA FUNCIONARIOS ENCARGADOS 
DE HACER CUMPLIR LA LEY, aprobado por la Asamblea General el 17 de 
diciembre de 1979*

I

Finalmente, la CONVENCION CONTRA LA TORTURA Y OTROS TRATOS O 
PENAS CRUELES, INHUMANOS O DEGRADANTES, aprobada por la Asamblea 
General el 10 de diciembre de 1984 y que ha sido ya firmada por unos 
25 Estados. Uruguay se cuenta entre ellos y próximamente será, sin 
duda, ratificada por el Parlamento.

Esta rápida enumeración de normas jurídicas nacionales e 
internacionales que poseen distinto grado de fuerza vinculante, que 
imponen diferentes niveles de obligaciones, jurídicas algunas, morales 
otras, permite afirmar que las violaciones a múltiples derechos humanos 
que se producen con la desaparición, o a las que conduce la desaparición, 
comprometen la responsabilidad de todos los que participen en tales 
actos, ya sea como autores, cómplices, instigadores, encubridores y 
partícipes a cualquier título. Y dicha responsabilidad se traducirá a 
nivel interno en concretos y específicos delitos penales por los que 
deberán responder ante la Justicia.



10

* * * * *

0ü748^H{
En la tarea de codificación y desarrollo del derecho internacional 

se están haciendo esfuerzos por hacer de la "práctica de las desapari­
ciones forzadas" un DELITO DE DERECHO INTERNACIONAL, calificado como 
delito o CRIMEN CONTRA LA HUMANIDAD, con las consecuencias práctiacs 
que ello implica y que podrían ser:

a) fomentar la cooperación internacional entre los Estados en la 
lucha contra tales prácticas;

b) que loe autores y demás responsables de tales conductas podrán y 
deberán ser arrestados, juzgados y eventualmente condenados, sea cual 
fuere el país en el que se encuentren# Si el Estado en cuyo territorio 
fueren habidos,tiene impedimentos para extraditarlos al Estado en 
cuyo territorio se cometieron los delitos, deberá disponer que sean 
juzgados por sus propios tribunales nacionales. Ello si no se creare, 
un Tribunal o Corte Penal Internacional para conocer y juzgar este 
tipo de delitos, una idea que se viene manejando desde hace algunos 
años en las Naciones UnidaSjCon respecto a otras conductas particu­
larmente graves que agreden la conciencia de la humanidad (ha sido 
incorporada en la Convención para la prevención y la sanción del 
delito de Genocidio (1948)» a-sí como en la Convención Internacional 
sobre la represión y el castigo del crimen de Apartheid (1973));

c) establecer la impreBcriptibilidad de estos delitos;

d) establecer la obligación para los Estados, en su caso, de 
conceder la extradición de los supuestos responsables, y de no 
concederles asilo ni refugio políticos;.

e) establecer que el delito se castigará aún cuando no esté 
previsto como tal en el derecho interno del Estado en cuyo territorio 
fueron cometidos los actos#
eseo reco rdar a la  OonisiÓn que éstas no son Ideas n u e stra s , del S IJA U , s ino  

ue han sido sosten idas por delegados de países de lo s  d is t in to s  bloques que 

enferman el mundo. A n ive l o c c id e n ta l, por ejem plo, han sido sosten idas por 

as delegaciones de los Pa íses C a jo s , Noruega y la  República fed e ra l de Alema

m a . iva , i.

La Subcomisión de Naciones Unidas sobre Prevención de 
Discriminaciones y Protección a las Minorías, adoptó en setiembre 
de 1982 una Resolución, recomendando a la Asamblea General de N,U. 
que invite a la Comisión de Derecho Internacional (NU) a que, al 
elaborar el proyecto de Código de Delitos contra la Paz y la
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Seguridad Internacionales -tarea que esta Comisión tiene a cargo 
por mandato de la Asamblea General- declare que la práctica de 

las desapariciones forzadas de personas, constituye un crimen contra 
la humanidad.

La Asamblea General de la OEA declaró el 19 de noviembre de 1983, 
que la desaparición forzada y cito sus palabras "es una afrenta a ' 
la conciencia del hemisferio y constituye un crimen de lesa 
humanidad".

Finalmente, la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa 
recomendó el 26 de setiembre de 1984 & los Estados miembros del 
ConsejOj que promovieran ante Naciones Unidas, la adopción de una 
Declaración en base a este mismo tipo de lineamientos.

# * +

Para terminar, Sr. Presidente, diremos que con respecto al 
problema de la desaparición forzada de personas, estimamos como 
necesario -y perdonen la intromisión- que en Uruguay se adopten 
tres tipos de medidas:

1) Investigar en profundidad lo que puede haber sucedido con 
cada uno de los desaparecidos, y si ello fuere posible aunque 
su probabilidad parece muy remota, rescatar con vida a los 
"desaparecidos" y devolverlos al seno de sus familias.

2) Hacer lo necesario para que sean llevados ante la Justicia 
Ordinaria los responsables de desapariciones y de los delitos 
que acompañan a este fenómeno, lo que nos parece esencial si 
queremos evitar que el fenómeno se reproduzca en el futuro,
y también por un elemental sentido de justicia»-

5) Consolidar la democracia y el funcionamiento pleno del Estado 
de Derecho, donde gobernantes y gobernados se sometan por 
igual a la ley. Sólo así no tendremos que hablar nunca más de 
"desaparecidos" en eBte país.

# *  * /

Nos resta agradecer, en nombre del Secretariado Internacional de 
Juristas por la Amnistía en Uruguay (SIJAU), por la atención que nos 
han dispensado y por la oportunidad que nos dieron de efectuar estos 
comentarios. Estamos seguros de que vuestra Comisión cumplirá de 
manera ejemplar, el difícil encargo que le ha sido confiado.

Muchas gracias,

Lr. Alejandro Artucio 
Montevideo, setiembre de 1985
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SEÑOR PRESIDENTE.-¿Algún señor Diputado desea form ular preguntas a XttXXSIUftXlf)f]ÉRK|f)tlMílfHX 

los señores representantes de SIJAU?

SBEñOR MELO SANTA MARINA.-Simplemente,señor P re sid en te , deseo aprovechar la  presencia

entre nosotros del doctor A rtu c io  y de su d isting u id o  acompañante,para e x p re sa r le s ,

de alguna m anera,nuestro reconocimiento a la  lab o r sac rif1 cad a ,ten az# y  v a lie n te  que

durante muchos años ha rea lizad o  e l S IJAU . Esta  lab o r nos consta

que ha sido fundamental para que é f o  traged ia  que estaba viv iendo e l pueblo uruguayo

lle g a ra  a los más a lto s  fo fSs  In te rn a c io n a le s .

En ese sen tído ,deseo ,en  la  persona de nuestros v is lita n te ^ d e l d ía de hoy ,expresar 

■ m i
&  agradecí m iento, como parlamentarlo/como uruguayo , j í  esta  m Sgnífica labo r d esa rro llad a .'

/
SEÑOR CANTON.* Deseo d e ja r una co n stan d a  de ca rá c te r absolutamente personal, Quiero 

s ig n i f ic a r  que la  exposic ión  que hemos escuchado a sido de muy a lto  n iv e l .  En una apreta­

dísim a s ín tes is ,h em o s a s  oído una s e r ie  de conceptos B s x x b b  que Importan y que realmente

»
nos han llegado muy hondo. XxKaitaxa Y,también a t í t u lo  p erso n a l, deseo form ular mis 

votos para que asta todas estas activ id ad es  que apuntan a o b je tivo s tan humanitarios 

y  de p reservación  de los derechos humanos de todos los seres del mundo,pueda se r extend i­

da a todos lo s  p aíses en que se v io lan  esos d e re c h o s c u a lq u ie ra  sea su s ig n o ,ca lid a d ,

. o condición p o l í t ic a .
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SEÑOR PRESIDENTE.-Corresponde,entonces.agradecer la s  declaraciones formuladas ante 

es^ Comisión por los señores representantes del SIJAU .

(Se re t ira n  de Sa la  lo s representantes del SIJAU)

(In g ré sa la  Sa la  la s  señoras A ve lina  De León de A n g lft  y  M atilde SeveroD

___________ Esta  Comisión está  estudiando la  s itu a c ió n  de la s  personas desaparecidas en la

República A rgen tina . Tenemos entendido que ustedes pueden aportar Inform ación sobre

la s  desaparic iones de B e a tr iz  A iE iaxA jttíia xA n s iáxxB a  A l ic ia  Anglet De León de Severo ,

Marta B e a tr iz  Severo Barre to  de M artínez , Jorge Hugo M artínez Horminoguez, C arlo s

Baldomero Severo Barre to  y  Ary Héctor Severo B a rre to . Deseamos o í r  todo lo  que ustedes 

deseen te stim o n ia r a l respecto .

SEÑORA DE LEON de ANGLET.-Me llamo A ve lin a  De León de Anglet y soy o r ie n ta l.c a s a d a ,

con C . I .  N2 822.039. Vengo a dar testim onio acerca de la s  desapariciones de m1 h ija

¿ £ /
y/rnl kxkexax yerno .

M1 h i ja  se llam a B e a tr iz  A l ic ia  Anglet ks De León de Severo y  es o r ie n t a l , casada, 

nacida en Montevideo e l 4 de agosto de 1953. Mi yerno es Ary Severo B a r re to ,o r ie n ta l , 

casado,nacido en A rt ig a s . Voy a dar testim onio de cómo fueron sacadas de sus casas.

E l lo s  estaban radicados en Buenos A ire s .M I h i ja  trabajaba en e l e s c r ito r io  de una 

Fáb rica  de juguetes.H ab ía  sido estud ian te  de medicina en nuestro p a ís . Su esposo era 

m etalúrg ico y  trab ajab a en la  M etalúrg ica de San M artín ,ka  en Buenos A ire s .



lina mañana, a l rededor de la s  6 —que era la  hora K U s n á B X  en que e llo s  Iban 

a l tra b a jo — según me testim onio una ve c in a , se s in t ió  la d ra r  a lo s  p erro s . Esa vecina ten f 

un p e rr ito  y  mi h i ja  también te n ia  una p e r r it a . Los animales ladraban mucho y  —siempre 

I  según e l testim onio  de esa vec in a— yxhabfa mucho x movimiento. E l la  se asomó a la  ventana 

y  en ese momento v io  que se llevab an  a mi h i ja  B e a tr iz  en un p a tru lle ro  de la  p o lic ía  fede­

r a l .  De esto  nos enteramos porque llamaron del empleo de mi h i ja  preguntando e l motivo 

^  por e l cual no iba a t ra b a ja r  desde hacia tre s  d fa s .

I

I

I
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Entonces mi marido fue a Buenos A ire s^

^ J ié ^ /^ íís^ ^ M d g x ií¿ ií| jr^ ^ lo s  v iv ían  a 40 quilómetros de Buenos A ire s* * , donde,esa 

vecina 1© enteró de todo lo que había pasado. Esta señora no quiso s a l i r  como testigo por­

que había tenido problemas personales con la  P o lic ía , por asuntos vinculados con su esposo.

Después, mi marido se d ir ig ió  a la  Seccional del b arrio  a efectuar la  declaración co­

rrespondiente. A l l í  le  d ijeron que no sabían nada, que no estaban enterados de nada. El les 

preguntó s i  querían acompañarlo a ver la  casa , que había quedado, en completo desorden y en 

la  que faltaban algunas cosas. Le d ijeron que no, que no podían i r  a la  casa, que no se

preocupara, que fila  e llo s  no estaban dispuestos a i r .

fviftJEó
Entonces s e -U ro -e l prim er *habeas corpus^, en San I s id r o ; el segundo /habeas corpus*

XtKSXXhlhBKXkfiKkfiXlfigxJtkxhKftXXfifiKJlHXXKflKKJMqaaitóXfi 

se hxzBXKK hizo en San M artín , con el abogado doctor Broquet ( ? ) ,  fig^pfiKxxsgxpxKXfiHtáxiaMM

hiftNXKjUfixaKgaHixaKiBHBxxáHxáftKBfik&xxkKmaHBXxqfiexBStíocxftK&KXgAxGtaftHfisxAiKexx Después — tras

haber ĥ coito los ^habeas corpus^correspondí entes— se presentó ante organizaciones dejíerechos

jt/umanos,que estuvieron  en Buenos A ires^y ante organizaciones in te rn ac io n a les  como Amnesty

International^4  la  OEA, a s í como también ante Su Santidad el Papa, cuando estuvo en Buenos

A ire s . Después, en el Uruguay, yo me presenté , jun to  con todas la s  madres de desaparecidos,

ante las autoridades nacionales correspondientes, pero nunca supimos nada* Nunca más supi­

mos nada de e llo s .



COM.JJESAPARECIDOS

<&>

En cuanto a testig o s, no hay ninguno, porque no vino un muchacho que podía haberlo 

sido . Pero s i puedo decir que en el dossier —yo lo vi después de algún tiempo^en un 

congreso de San Pablo--, habían agregado a mi testimonio una frase que decía: "íúe v ista

en los Pozos de Quilmes, en mayo de 1979". E lla  fue secuestrada el 24 de ab ril de 1978 y 

en el testimonio dice que fue v is ta  en los Pozos d e F ü ii  Quilmes, en mayo de 1979 por el

señor Alberto 

ub icarlo ; parece ser que está en Suecia

’) . A ese muchacho no lo  conozccj, pero estamos en vías de procurar

enviamos una carta por medio de

una organización de ese país que busca a toda esta gente de la que no se tiene dxx domici 

l io .  Además, le  e sc r ib í a un muchacho amigo que tratará  de conseguir el nombre de esta pe 

xxxxAdBmax^xtaoibiéNxeSKXxbíxaxMNxiSMshaKkaxaMxgfix sona, para ver s i puede venir al Uruguay 

testimoniar frente a nuestra abogada. Es la única persona que los v io . Sabemos bien que 

un año después todavía estaban vivos porque, s i  bien cayeron en ab ril de 1978, en mayo de 

1979 aún estaban vivos. El único testigo que tenemos es ese muchacho.

También estamos en contacto con la  Embajadda de I t a l ia ,  donde nos han recibido muy 

atentamente,debido a que Severo Barreto es descendiente de ita lia n o s . Cuando ese-país p i­

dió por sus desaparecidos, nosotros nos presentamos y e llo s figuraron como refugiados ita  

lían o s. Aquí tengo un d iario  i t a l ia n o . . .

. (La declarante exhibe una fotocopia de un d iario  ita lia n o .)

...donde se hace una referencia a at uruguayos, entre los cuales están mi h ija ^ m i

yerno y toda la  fam ilia  Severo Barreto. Siempre nos mantuvimos vinculados. A ra íz  de e llo
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me mandaron un exhorto del Juzgado en lo Penal No. 7 ,de San Is id ro , exhorto que venia 

de juzgado a juzgado, es d ec ir, del Juzgado No. 7 de a llá  al No. 7 de aquí. Yo me pre­

senté, Se ixaiUixhx trataba de un exhorto, o sea que yo tenía que presentar todo el tes­

timonio yízparzaedíax{iaixfsxap¿ax¡iMx§i^a^xJcxMxiflXfiHiíiáxalxdfixaiiíxxíMfiXBHX¿adaxaixátizx 

gxalaxdBxxljtxx y el propio Juzgado se ocupo de enviarlo al de a l lá .

Después seguimos manteniendo el contacto. E lla  { la  declarante señala a l a  señorita

Juzgado y le  dieron el nombre del otro Juez —ahora xy ya no está el mismo Juez^sino 

que cambió— pxx a f in  de que, s i  sabíamos alguna otra n o t ic ia , le  facilitáram os datos 

 
de la  Embajada de I t a l ia .  Y estamos a la espera de conseguir la dirección de Ilmwft) 

para poder ubicarlo a fin  de que pueda venir al Uruguay a dar su testimonio/más seguro, 

a ver cómo íb x x x íb íx  fue que los v io ,y  cómo estaban, bI xbI bkx en f in ,  todos esos pe­

queños grandes d e ta lle s . La Embajada d e iIta lia  se ha preocupado mucho por e llo s ,  

doble
(Ante una/pregunta del señor Representante Cantón acerca de por qué su h ija  y su 

yerno estaban radicados en-Bíienos Aires y a qué razones xtxib son atrib u ib les el 

secuestro¥XXX amiiitxn-a m ilitan cia  s in d ic a l, f i l ia c ió n  ideológica, aixfiiBKx^xixx 

xxxxfltíKixKxxtBXXBxpiBHfllBxix etcétera— , la declarante responde:)

) estuvo ahora en Buenos A ire s? al

Puedo contestar la primera pregunta. En Uruguay mi h ija  estudiaba* i’/abí a con­

cluido sus estudios (skb de Preparatorios y estaba en el c ic lo  básico de Medicina#ya
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e lla  la  perseguían mucho, mucho, mucho. Tan es a s í que nosotros teníamos bastantes temo­

res y quisimos — no sé s i fuHXBlxrfBStiHsxgp» fue el destino— que se fueran para la  Arge 

t in a , porque era s i  la época en que a llá  se estaba bien de bien*^fío era tan a s í ,  en rea li 

dad, pero por lo menos se estaba mejor que aquí, y nosotros estábamos más tranquilos con 

que estuvieran en Argentina —aunque tuvieran que ebk£exx£hxehkkbkk interrumpir su carrer 

a que permanecieran a quí, en donde podían caer de un momento a otro.

(Ante una pregunta del señor Representante Cantón en cuanto a por qué ebb cayó preso 

su yerno, la  declarante contesta:)

______ El era m ilitante y psk£bnbe|kxe pertenecía al Movimiento de Liberación Nacional. El

estaba muy preparado y , al irse  para Argentina, consiguió ese empleo. Nosotros estábamos 

muy tranquilos.

La segunda pregunta no sé KStttf contestarla . Nosotros habíamos estado con e llo s  a fin í 

de 1977, pasando juntos Kftxxdfi* Navidad y el 1° de año de 1978. E llo s  iban a su trabajo 3 

venían de su trabajo , y nada más. Después vinieron a buscarlos a la  casa y no sé decir  

nada más. Con e llo s  no tuvimos ningún altercado, no hubo ningún diálogo especial excepto 

comentar algunas cosas, pero no se hizo ningún comentario de que e llo s  pertenecieran a

algo. E llo s estaban en su trabajo y nada más.
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JSKK SEÑOR PRESIDENTE.- Si ningún señor Diputado desea formular nuevas preguntas, sólo 

nos cesta HgKadoJKsmxñiaxpxexfflHmxax agradecerle a la  señora De León clexxjigiix Anglet su

presencia en esta reunión.

SEÑORA DE LEON DE Af̂ SLET * - Quisera que todos estos números que hemos dado, que pilé­

is /'+ -
den parecer tan f r ío s , no queden en el t vacio, pues se trata  de seres humanos, que nece­

sitan  el calor de sus semejantes.

Nunca pensé que en los último© años de mi vida fuera a sucecíerme esto tan t r is te  y 

tan in ju sto .

Quisiera que se investigara todo esto, que se ¿Hnihxii™xMiiEsx hicierais algo; quisiera  

ver a m1 hi¿a nuevamente en los últimos años de mi vida. E lla  era una personas sumamente 

capacitada, pese a los veintidós años que tenía cuando se fue.

SEÑOR LORENZO ROVIRAi- Me parece oportuno --ya he conversado en este sentido con la s i ­

guiente testig o , que se encuentea en Sa la— que la  señora De León de A^glet permanezca 

en Sala durante el testimonio que inmediatamente se va a brindar, pues ambos casos están

directamente relacionados entre s í  y se pueden complementar mutuamente.. E lla  también es 

*

fa m ilia r .

SEÑOR PRESIDENTE.- De acuerdo.

Tiene la  palabra la señorita Sévero.

A los efectos de que quede constancia en la  versión taqu igráfica , le  ruego que jebrkxx
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comience diciendo su nombre.

SEÑORITA SEVERO.- Mi nombee es Matilde Severo.

Voy a dar el testimonio dffixmisxtoBnmBmnxiflx acerca de la  desaparición de mis hermanos, 

Carlos Baldomero Severo --menor de d ie c isé is  años cuando desapareció— , Marta Severo Ba- 

rreto de Martínez y de Jorge Hugo Martínez

El 20 de abril de 1978, en horas de la  madrugada, entraron al domicilio personas que 

dijeron pertenecer al e jé rc ito , fuertemente armados, donde permanecieron por un lapso 

aproximado-de una hora y media, revolviendo todo, tirando todo.

XBflBRMRREBIBENXM (Ante la pregunta del señor Presidente en cuanto a s i IgxfitggiliwHU&msiB 

raíitaainarti al mencionar al e jé rc ito , la  doErtiaxiubfeftisx declarante se refieee al argentino! 

la  señorita Severo responde:)

_______________ Exactamente.

Luego de estar alrddedor de una hora y media en el dom icilio , se llevaron a mi her­

mano menor, de d ie c isé is  años en ese momento, a mi hermana Beatriz Marta y a su esposo,

Hugo Martínez, dejando en la  casa a una prima jsixx p o lít ica  de mi cuñado, imamsBlimxsm 

2
Alba Martínez, una señora de cincuenta y cinco años y a la  beba, h ija  de mi hermana y 

de mi cuñado, de tre in ta  y cinco días* de edad. SXxfax Se fueron con mis herm anos-M rt-

dejando a la  áiña con esta señora y con un grupo de ellos^que 

qMdxx quedó en la casa, entre los que había una mujer.
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Una hora y media después volvieron* y se llevaron a la  señora con la  bebita, a la  que 

dejaron en la  casa de una vecina, donde mis hermanos habían alquilado antes. La dejaron 

ahí en nombre del e jé rc ito  argentino. Le dijeron a esa fwaxi fam ilia que iban a volver 

todas las eemanas, y si no encontraban a la  rxü niña, tendrían que atenerse a las conse- 

s b n  cueneias.

Ese es el relato  de lo que pa$5

Tenemos como testigos a esta señora, que fue 1 i becada el 13 de mayo de ese mi smp año,

1978, que fue quien nos informo que había permanecido los veintidós días con mis hemmanos

en una celda en RmxmxmidBXpiimwe pozos de Éjuilmes. A l l í  estaban mis dos hermanos y mi cuñado

*  también vio a mi hermano mayor y a su compañera.

También puede atestiguar Alberto Illa rz e n , un muchacho que estuvo a l l í  y fue secuestra'
Por stáxa otro ladov

do más o menos el mismo día que mis hermanos,/fUsMÍx £oda la fam ilia  Severo fue v ista  por 

axa otras personas en los pozos de Quilmes. También tenemos otro testig o . Has o menos en 

la  fecha en que desapareció mi hermano mayor, esta persona v ia jó  a la  Argentina y , según 

d ijo , fue detenida enxatfifaa Jefatura , donde le  dijeron que mi hermano mayor había estado

y
con ellosX que era un tupamaro. El coronel —no bbx sé como llam arle-- le  manifestó que

„ . |! t|
pe el pomismo le  había hecho la  boleta y lo había torturado. Dijo que era Fontana Zunioo. 

Como expresé, esto fue en Jefatura. Exíxxpax A esta persona q le  mostraron fotos de mi 

hermano mayor y le  preguntaron s i lo conocía.
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la  del

Con respecto a 1.a mil i tan d a  de mis hermanos, d iré que/ai mayor era de carácter s in d i­

ca l. El era cañero de Bella Unión y estuvo preso a a los quince años, siendo liberado a

los dieciocho, en oportunidad de lo cual se fue a Buenos A ires. Mi madre y todos misa her­

ios

manos se fueron a la  xteg Argentina,debí do a/problemas que se vivían acá.

(Ante una pregunta del señor Bí Representante Meló Santa Marina en cuanto a 

cuál había sido el destino de la  bebitax que había mencionado, la  riui&mniBxiixxiiiiuíaKn&Bx 
declarante responde:)

_________________Como d ije , la  «xia niña fue entregada a esa fam ilia .

Mi madre, después de pasar todo lo que pueden imaginar y hasta lleg ar a intentar 

autoeliminarse --aunque, por suerte, todaví&a la tenemos con nosotros-- estuvo buscando 

a mi sobrina. Un d ía , un vecino de esta señora le preguntó por los chicos, s i sabía algo 

de los muchachos. Mi padrastro le  d ijo  que no sabía nada, ni de los chicos ni de la nena, 

y el vecino le  d ijo  que la nena estaba íaan frente a su casa. Mi madr¿ inmediatamente, 

fue a la  casa de ese vecino y la  mujer no le  quiso entregar a la  nena^porque q había que­

dado h* bajo orden m ilita r .
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Al otro día mi madre se presentpnx al Juzgado de Menores de Banfield y el Juez

la citó inmediatamente y le dijo que la señora tenía que presentarse con la beba.

Xtxmtrx A1 día siguiente, se presento mi madre y la señora con la beba y cuando le

tocó el turno a mi madre le planteé al Juez que se habíajllevado a toda la familiat y

quê / la señora que tenía la bebâ  no se la quería entregar. El Juez dijo que la niña

/ endebía pasar a manos de la 3a abuela materna y que/éí fxacc caso de que los militares

fueran a su casa, iasdñjmxm les dijeran que fueran a hablar

con el Juez porque había que wapmnir ver quiénes pesaban más: si los militares o el

Juez. Fue entonces que la niña paso a manos de la abuela materna y, en sBKXxmfimxmx

consecuencia, esta en la m casa de mi madre.

Deseo agregar que tengo en mi poder un casette grabado por la señora Rosa Al vare z

en la Argentina donde hace un relato de todo lo sucedido. Se trata de una persona que

está paralizada y tiene el Mal de Parkinson por todo lo vivido y en consecuencia tenía

dificultades para expresarse, aún después de 6 años de haber xadhebe sufrido toda esa

situación. Se le envió a hacer unaxxa terapia y la siquiatra que la txjdBahxmfcmx trataba
declaración

le pidió que hiciera unâ BSBSSartciHR en la fifiKftRER CONADEP , que la Comisión presidi­

da por el pHfwiliamimcftym escritor Ernesto Sábato. Ella realizó allí sus denuncias perón 
no está dispuesta a hacerlo personalmente ante el Juez y preferiría hacer una declaració

\por escrito . Debo acotar que se trata de una persona que fue amenazada aún después de

haber sido liberada. En ese casette al que hacía referencia TgVt relata todo lo vivido
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y nombre a la familia Severo. Si la Comisión lo desea puedo hacerlo llegar como 

antecedente, ymnfaj™ También existe la posibilidad de que se acerque a declarar un 

muchacho que fue testigo de kxhxxsmdexhxxx estos sucesos.

(EL señor presidente de la Comisión manifiesta que si los demás integrantes 

están de acuerdo, a través de los servicios de la Cámara se podra realizar la 

lE p m x reproducción de ese casetfce y se podrá citar al tastigmx

testigo a que se hacía referencia)

(Se retiran de Sala *«rawraiitnnTM̂  las señoras Matilde Severo y Avelina 

rfx De León de An? Amglet)

(Se retira el señor Presidente Forteza. Ocupa la Presidencia el señor Diputado 

Oortazzo)

(Entra a Sala la señora Olira Viera de Arce)

SEÑOR PRESIDENTE. - La Comisión está estudiando el caso de los uruguayos desaparecidos

en la Argentinâ  y en este caso concreto la desaparición del señorxfitartadiiiMmi- 

Gustavo Rafil Arce Viera . Tenemos entendido que usted es la madre del desaparecidô

y , en consecuencia,tbarc tiene la palabra.

SEÑORA VIERA DE ARCE.- Además de decir lo que yo presencié en su momento, tengo aquí 

fotocopia de documentos redactados en la ciudad de Buenos Aires y también en Montevideo

que voy a dejar a disposición de la Comisión.
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Mi hijo había ido a radicarse/bm ta s a m s a x Buenos Aires el 30 de octubre de 

1974. Hasta 1977 todo x fue normal. Lo visitaba con frecuencia e inclusive a fin de 

año iba a pasar las fiestas con él. El 27 de diciembre de 1977 se produjo su desapa­

rición y yo me sor encontraba allí en ese momento. El salió alrededor de la hora 14 

de su domicilio y ya no regresó más ,xjsfóx por lox que presumiblemente haya sido 

detenido en la vía pública. Pienso que puede haber sido así porque él salió a encon­

trase con otro compañero, de apellido Gámbaro y los áffia dos desaparecieron en la 

misma tarde.

I

I

I



1 A ra íz  de eso, hicimos todas las denuncias, parí primero en la  Seccional,

luego en la  Oficina de Desaparecidos de la  P o lic ía  Federal;, fui a Banfie^y a La Plata , 

presenté habeas corpua en los tribu n ales, precisamente, uno en Banfield y otro en La 

P lata , pero i todo fue neja t i vo.

Tengo fotocopias de las  contestaciones a los habeas corpus, también de lo que

presenté en el M inisterio de a l l í ,  a s í como en el M inisterio de Relaciones Exteriores

hice
del Uruguay. Fui a embajadas, consulados, en fin  Jtodo lo  que i  estaba a mi alcance 

para saber de él , pero el resultado fue negativo.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre qué actividades tenía su h ijo  

en Buenos A ire s , la  declarante responde:)

E l estaba trabajando en una te x t il de Buenos A iré s ; era programador. Aquí, él 

trabajaba enl,A lpargatas".

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i  su h ijo  se fue a Buenos

su
A ires como Kaue consecuencia de ix  situación qtosxxxxxx en Uruguay» la  declarante  

responde:)

________Aquí no tuvo hm ninguna éón dxfxaxi en e sp e c ia l, pero como él era dirigente

gremial del sindicato y en esa época ya h habían muchos problemas, se fue por temos.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i posee docurténteción sobre 

todos los recursos que interpuso, y si la  va a dejar en la  Comisión, la declarante

Lily Julio ComXHesdp. 00764=, w ,
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responde:)

S f , tengo por lo menos algunos documentos y voy a dejarlos en la  Comisión. Poseo una

fotocopia de la  Cédula de Identidad uruguaya; en cambio, el documento argentino, él lo 

llevaba encima. También tengo documentación en la queconstan todas la  spresentaciones

que hice ante lps M in isterios.

(Anteií una pregunta del señor Presidente , sobre s i posteriormente a la  desapa­

ric ió n  de su h ijo , tuvo alguna información de alguien que lo hubiera v is to , o algún

te stig o , la  declarante responde:)

Casi todos sus amigos eran uruguayos, conocía a pocos argentinos. Nunca supe

nada , en absoluto.

SEÑOR PRESIDENTE.- Si los señores Diputados no tienen mis preguntas que formular a la 

señora, agradecemos su testimonio y los documentos que entregó , que van a ser agregados

al expediente de su h ijo .

(Se re t ira  de Sala la  s e ñ ^ /V ie ra  de Arce)

(Ingresan a Sala  la  señora Ju lie ta  Berardi de Sobrino y la  señorita Graciela

Sobrino Berardi)

La Comisión está estudiando los casos de uruguayos desaparecidos en Argentina.

En este momento nos ocupamos de la situación del señor Guillermo Manuel Sobrino Berard i.
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Solicitam os a las declarantes que nos brínden la  Información que posean.

SEÑORITA SOBRINO.- Mi hermano, Guillermo Sobrino, emigró hacia X Argentina en 1976. Aquí 

hizo estudios en el Liceo Alemán , después, en la Facultad de Agronomía; también fue estu­

diante de Sociología y funcionario de la  Facultad de Medicina. En marzo de 1976 emigró ha-

Tuvo
cia Buenos A ire s , donde empezó trámites de radicación normal. d iversQS trabajos

hasta que llega a poner una imprenta en la  ca lle  KAXMX Falucho Número 376, en el barrio  

Pompeya. Trabajó normalmente; el local era alquilado y su dueño —cuyo nombre no recuerdo— 

viv ía  en el fondo del t a l le r .  Cito esto porque cuando mi hermano fue secuestrado , el 22 

de diciembre de 1977, estaba presente el dueño.de ese lo ca l. Mi padre y yo pudimos hablar 

con este señor y nos d ijo  que s i  ese 22 de diciembre a las diez de la mañana HH camiones 

del E jé rc ito  rodearon la  manzana , XXcon funcionarlos del E jé rc ito  argentinoXX ,y se lle v a ­

ron a mi hermano, preguntándole a x il  a l dueño del local qué sabía de é l ;  d ijo  que era una 

persona que alquilaba el local , qss tenía una imprenta con la  que había hecho trabajos

para la  B ib lio teca  Nacional Argentina. Después de tener esa información, todos los fam ilia-

como la
res empezamos nuestro peregrinaje por muchos 1 ugares ,/embajada uruguaya en Argentina

--el embajador en ese momento x era Martínez— y el M inisteHo del In te rio r argentino.

argentino,

En esa época, los fam iliares conocían a un abogado /llamado Houdinie , que decía 

que daba información sobre los desaparecidos. Conseguimos U$S 200 para pagarle, pero lo Gni<
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que nos d ijo  fue que ftt «xfcsba mi hermano estaba en el cuartel de Palermo. Esa fue la  

ca información m il it a r , de ese tip o , que tuvimos.

Aparte de eso , hemos hecho por saber de mi hermano, aquí y en Argentina todo

lo que pudimos; lo  seguimos haciendo y xa continuaremos hasta que sepamos algo.También

fuimos al M inisteoio, a l FUSNA, después dejamos e í  testimonio en la  P o lic ía  y en el

ESMACQ. Tenemos testimonios de personas que lo  vieron en b íx RRhxbx los "Pozos de Quilmes"; 

del
concretamente, e l/señor Illa rze n  , que fue presentado aquí. Hay otra persona , llamada

antes
Washington Rodríguez, que ahora está en Suecia fac»  . Es un uruguayo que estuvo/én BiCif 

iMgaxndextxdaíianeitiBnx Argentina y ahora va a volver al Uruguay; por la  información que 

tenemos, él está dispuesto a declarar ante esta Comisión sobre lo que vio .
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Según la  Información qqe poseemos , el señor Illa rze n  dice que en el local

él
donde/BI estuvo secuestrado vio a m1 hermano , En una parte de su testimonio d ice: 

"El local se encuentra en la  XttóíiiIiiílIXUáíHX localidad de Quilmes, Pro vi odia de Buenos 

A ire s , Argentina; esto lo sabemos por referencias ya que fuimos conducidos ven­

dados, consta de planta baja y tres pisos, la planta baja es el lugar de las 

torturas y en las tres  plantas se distribuyen los calabozos y las salas de in te ­

rrogatorios" . Más adelante d ice;" En el momefcto que llegamos habían 32 secuestra­

dos, todos uruguayos y brutalmente torturados, incluso un menor de 16 años, Los 

nombres que recordamos son; Aída Sanz, Andfés Ba Fontoupa, Gabriel Corchs Lavigna, 

Guillermo Manuel Soubrino, estos junto con la mayoría, fueron trasladados a media­

dos del mes de mayo para otros loca les donde anteriormente habían estado'1.

Este testimonio es del mes de abril de 1978,

En otra declaración am pliatoria de su testimonio de mayo de 1979, el señor 

Illa rze n  d ice: 11 El o f ic ia l que tenía mayor rango entre los uruguayos se hacía 

llamar 'Capitán Saruchuf y que según uno de los uruguayos secuestrados que se 

encontraba detenido a l l í ,  Guillermo Manuel Soubrino, habría desempeñado funciones 

en el mismo lugar de reclusión donde él había estado detenido en Montevideo, y su 

nombre sería  A riel Peetel o Ariel PreteV

C .I .S .S .P .D .
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en Montevideo,

Quiero dejar constancia de que mi hermano fue detenido/en 1969, bajo el régimen 

de medidas prontas de seguridad; esto ocurrid una vez en que lo  encontraron p a rt i­

cipando en una manifestación. No estuvo detenido por ningún otro motivo. En 

esa ocasión permaneció detenido durante un oes en el cuartel de San Ramón, Segu­

ramente ese o f ic ia l Prete o Pretel serfa de a l l í ,  por lo que

se relata  aquí.

Más adelante, el señor Illa rze n  d1ce:llEn relación a la  existencia de t r a s la ­

dos, señalan que estos eran muy freooentes y que en contreto (ta l como lo 

consignan en su testimonio) algunos de los uruguayos que estuvieron en el 'pozo 

de Qullmes' junto a e l lo s , antes habían estado en el 'pozo de B anfie ld ', Serían

los casos de Aída Sanz, Carmen Fernández de Sanz, Andrés da Fontoura, Corchs

Esto viene a ser de mayo de 1979.

Lavlña y Guillermo SÜUKWJNíí Sobrino? KatíaxtetatxmaptxaxcíxxdaxtohatxX&xíiaxmaya

ttSKXsxfitaxiasa.

También tenemos el pedido de hábeas corpua de mi padre, 

ñ Tengo aquí también —como lo relataba anteriormente nosotros lo buscamos 

y lo seguiremos buscando— una carta de un hermano mío que vive en Europa; es de 

1984. El trató de averiguar en Europa algo sobre mi hermano y c ita  a una muchacha 

cuyo nombre en este momento no tengo, pero lo puedoax conseguir, Mi hermano

relata^XNáPNXMIXrUflflftaNIÜXNHXyTONXW^XNXWWXNiílllZNNX egún e lla  1ox

vio a Willy^1 —que así le  decíamos desde que nació— *en a b ril de 1978.
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comentó que a W illy

El muchacho lo habfa v isto  en ab ril y e l la  lo vio en mayo de 1978;/a veces km lo tenían
KM

en Quilines y a veces en Banfleld. Esto coincide con el otro testimonio. Luego agrega 

que como era el que hacia más tiempo que estaba a l l í  en Quilmes, donde lo vio esta  

mks| muchacha, lo sacaban a lim piar los corredores y él hablaba con los otros compañeros 

Los cuentos de los dos, de Washington Rodríguez y de ella^coinciden en que estaba muy 

bien de ánimo y que Incluááve era el que animaba a los demás, a tal punto que a e lla  

le  Kflá&KKXHXHK d ijo : "Vos vas a s a l i r  Gorda* Acordate, yo me llamo Sobrino r Sobrino , 

y dec1 que estoy vivo".

Esto es lo más destacableiy que lo vieron vivo.

k

I
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(Ante la pregunta del señor Presidente de qué tiempo pasé desde la  deten­

ción del señorXSÜ Sobrino hasta Xa el momento en que se enteraron^la se­

ñorita Sobrino responde:)

XEX8RXXXX

l as notic ias que tuv lro s, la s  recibimos mucho después , porque fue deteni­

do el 22 de diciembre d(? 1974 y aquí lo vieron en mayo de 1978.

(Ante la  fjaegjBWta aclaración del señor Presidente en el sentido de que de­

sea conocer cuándo concurrieron a Buenos Aires , dspx después que se ente­

raron de la  detención, la  señorita Sobrino responde:

___________En seguida; no sé s i  el mismo día o al d ía  siguiente se empegaron a hacer

tram itaciones.

SEÑORA BERARDI DE SOBRINO.- Nadie sabía nada nunca. Eso era lo  que se contestaba. 

SEÑOR PRESIDENTA.* Queda además por re c ib ir  el testimonio de ese señor Rodríguez 

a que han aludido,

SEÑORITA SOBRINO.- Ustedes lo  deben conocer porque ha sido publicado en d ia r io s , sê  

manarios y lib ro s .

SEÑOR PRESIDENTE.- Le solicitam os que cuando llegue ese señor se pongan inmediatdmen 

te en contacto con el Secretario  de la  Comisión para que podamos c ita r lo  y nos dé su 

testimonio.

XKXBRX (Ante la pregunta del señor Diputado Cantota en el sentido de las razones 

que llevaron al señfcr Sobrino a trasladarse iU a la Argentina, la  señorita  

Sobrino responde:)

___________Aquí fue funcionario de la  Facultad de Medicina hasta 1976, en que creo que
I
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trabajó en una casa de repuestos. El llevaba lo s  repuestos a Buenos Aires y v o lv ía ,

y después ase quedó trabajando a l lá .

Diputado
( Alte la pregunta del señor/Cantón de xsi no se fue por razones de orden 

ideológico o por problemas s in d ic a le s , la  señora Berardi de Sobrino responde

__________Nosotros, no lo sabíamos.

SEÑORITA SOBRINO.- El acá era m ilitante  e stu d ia n til; él era estudiante de agronomía

(Ante la pregunta del señor Diputado Cantón sobre s i  era digigente estudian­

t i l ,  la  señorita Sobrino responde:))

____ Puede se r .

SEÑORA BERARDI DE SOBRINO.- Puede ser que se haya ido por precaución.

SEÑOR LORENZO.- En este testimonio se ha hecho referencia a un menor qxjsxB? de

16 años que aparece detenido, cosa que coincide con i»  el testimonio an terio r.

Para que quede constancia axxwctixx en la  versión taquigráfica desearía que se 

precisara en qué lugar fue v is to .

SEÑORITA SOBRINO.- En Quilmes. Y d ice el testimonio: *'En el momento que llegamos 

había 32 secuestrados, todos uruguayos y brutalmente torturados, incluso un menor 

de 16 años11.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿Cuál era su m ilitan c ia  p o lít ica ?

SEÑORITA SOBRINO.- Era del Partido S o c ia lis ta .

SEÑOR PRESIDENTE.- Agradecemos la  información. La Comisión estará atenta a la pre

senda de ese señor que viene de Suecia para poder aclarar más la situación de la

desaparición del señor Sobrino. La Obmisión está siempre a la  orden para cualquie 

otra información que puedan picflpflrEiflJwiic proporcionar.

SEÑORITA SOBRINO.- ¿Puedo formular unaijregunta? ¿qué podemos esperar de la  Comisió

8 6 $
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SEÑOR /
PRESIDENTE.-

La Comisión tiene funci ¿r/^ínvestigadori y no ejecutora. E lla

recaba todas las informaciones de todos los casos a su estudio; formará con 

ello s un b legajo y luego elevará todo el trabajo a la  Ju st ic ia  para que 

ésta actúe. Por lo tanto, le  aclaro que esta Comisión no tiene facultades 

para actuar como juez, s i no.que lo que debe hacer es investigar todos los 

casos y proporcionar toda la información al Poder correspondiente^ efectos 

de que éste estudie las situaciones y adopte las resoluciones del caso.

No sé s i  con esto contesto su pregunta, pero le  aclaro que ésta es 

la  función de esta Comisión.

SEÑORA SOBRINO BERARDI.- Formulé esta pregunta porque esta Comisión está 

formada por legisladores y entiendo que e llo s nos representan. Eso era lo 

que quería saber.

Les su
SEÑOR PRESIDENTE.-/agradecemos la/presencia en esta Comisión.

(Se retiran  de Sala las señoras Berardi de Sobrino y 

Sobrino Berardi)

s m m H B (Se suspende la toma de la versión taquigráfica)
xmxmxmxmxm

(Es la hora 11 y 35)
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Comisión Investigadora sobre 
Situación de Personas Desapa 
recibas y Hechos que la Mot£  

varón

ACTA No. 26

En Montevideo, a los nueve días del mes de setiembre del año 

mil novecientos ochenta y cinco, siendo la hora diez y diez 

minutos, se reúne la Comisión Investigadora sobre Situación  

de Personas Desparecidas y Hechos que la Motivaron, de la

Cámara de Representantes.------------------------------------------------

ASISTENCIA. Concurren los señores Representantes miembros,Ma 

rio  Cantón, Víctor Cortazzo, Francisco A.Forteza, Hugo Granu 

c c i , Oscar López B a lestra , Edén Meló Santamarina, E lia s  Po-

rras Larraide, V íctor Va i lian  t y Alfredo Zaffaroni.---------- -

Falta con aviso e l  señor Representante Edison H.Zunin.-------

Preside en forma Mad hoc” le£fc señores Representantes Forteza 

y Cortazzo, sucesivamente, actuando en Secretaría e l funcio­
nario Martín García N in .—•---------------------------- ------------------

ASUNTOS ENTRALOS. Se da cuenta de los sigu ientes:--------------

1) La ¿unta Departamental de Río Negro da cuenta de la desa­

parición, en la República Argentina, del ciudadano uruguayo 

Juan Guillermo Fernández Am arillo .-----------------------------------

2) La Intendencia Municipal de Montevideo envía fotocopia de

la documentación oportunamente so lic itad a por esta Comisión, 

re la tiva  a la  transferencia del vehículo propiedad del señor 

Juan Américo Soca.---------------------------------------------------------

3) E l  Grupo de Trabajo para la Defensa de los Derechos Huma­

nos de las Naciones °n idas, remite un legajo conteniendo in ­

formación sobre ciudadanos uruguayos desaparecidos, mediante
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS Y HECHOS

QUE LA MOTIVARON.

(Sesión del día 9 de setiembre de 1985)

SEÑOR PRESIDENTE (Fo rteza ).-  Está abierta la  sesión .

(Es la  hora 10 y 10)

(Entra a Sala el señor Rolando X, Cantero)

La Comisión Investigadora sobre situación de personas desaparecidas continúa consi 

derando la  situación de los ciudadanos desaparecidas en el e x terio r, en este caso concre­

to, en la  república Argentiaa. Gamos a KHXX considerar ahora el caso referido al señor 

Edison Oscar Cantero KKifXiíKií F re ire  y como testigo XKKKititiX contamos con a la presencia 

de su padre.

Solicitamos al señor Cantero que nos brinde su nombre a los efectos de la  toma 

de versión taquigráfica y XMXHEtMfMttlXllllXttMXHHXNXHXHXNXNlf escuchamos lo que tenga que mani- 

festar/íU^>,

SEÑQR CANTERO.- PH nombre es Rolandtf/Cantero. Nací el 16 de enero de 1929 c a lle

Berna 624, ahora 1956. Sobre mi h ijo  puedo decir que nació el 27 de octubre de 1951, 

en él Cerro también.

1 os
A a la  edad de 17 años casi 18x —no/había cumplido todavía— quiso irse  para

XMHX Heber
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Buesos A ires. A l l í  estuvo trabajando normalmente en vari esX lugares. tengo

UNXHXllIXHHttK detallados los lugares en donde él estuvo |  trabajando. Su K8MX cédula de 

identidad es 1:255.454; XHXÜKSMNmnXtiíüm su número de pasaporte es’ 185.129 y XH 

fue recibida su KMX radicación en Buenos Aires el 30 de agosto de 1973. Es casado en 

Buenos A ires con MSXNttKXHXfflMX Maximina S ilva  que es argentina, nacida el 29 de agosto 

de 1945. iW fíie n e n  un hijo  llamado ^ i s t ia n  Orlando Cantero S ilv a , que nació el 26 

de enero de 1975, XNKPÜfHMtitfX en Buenos A ires. XMX Cuando mi h ijo  cumplió la  mayoría 

de edad estuvo viviendo en la  KXXXXX ca lle  Rincón N-60 . XKHXHMtt Fue detenido el 6 de 

junio de 1978 y llevado frente a au esposa al otro d ía , el 7 de junio de 1978. Lo 1le-

r
varón personas armadas y delante de su esposa le  preguntaron qué edad tenía y cuando él

le preguntaron:
respondió que tenía 26 años, le  d ijeron una XKXgKltóHNX8XttHHXtitfK£iX obscena y^ ¿ "vosüufatttaxtfHi

sabías en lo  queasta que estabas metido?" BISXNtf# Mi h ijo  respondió:"Yo soy gremial is -

ta " . Siempre me d ijo  lo mismo. El trabajó unos cuantos años en o m B1 anchi"

 ̂ 1 ~
y era g rem ialista ; pero/hacía tiempo que ya no trabajaba más a l l í .  KUXNHtiXHXBMNKHtiNXUif 

X̂NNIHddXklXktXXNaKNXüNXXXnifNXyKNlíjlXNXDiaX$(X|ÍXHtíNliĤ XH)aNí(IIUíyXNHtíXNXNXNX En ese tiempo

v iv ía  en la  C a lle  Larraya 3792. Había vivido también unos cuantos años en x la ca lle

Ventura^tfltefcT* ^ % S a lló  destraba ja r  el 6 de junio de XS8 1978 y

el

no volvió . Una hermana de la  señora qMK v iv ía  a l l í  , en/itx apartamento , pero



007J7 ^
después fueron viniendo los h ijos de los dos KNXttXNIfóX matrimonios y mi h ijo  se mudo,

Los fam iliares de mi nuera estaban reunidos cuando se les vino a avisar

que Oscar no había regresado. Era e l momento en que ee desarrollaba el campeonado mundial

de fútbol en la  Argentina y suponiendo que le  podía haber pasado algo en algún partido,

xa pensaron en i r  a la  comisaría a averiguar algo sobre su pXXXM paradero. En ese momento

golpearon la  ventana y vieron que a X Oscar lo traían cinco personas armadas. Entre otras

cosas le  dijeron a la  señora de mi h ijo  que cuidara el chico y que no le  avisara nada a

aadie. In c lu s iv e , por eso ,ni siqu iera  nos avisó a nosotrosx .piíNXfciXHlíbÍifiüiíyX(itthXb3£Wi(N|íÉiXHiíh

(También le  dijeron que dentro de dos o tres meses iba a tener* noticias de é l .  Uno de los

p o lic ías  que formaba parte del grupo, le  d ijo  al otro que no se aventurara a HttXK dar

un plazo s in  saber hasta dónde estaba involucrado . Fueron palabras entre KXtittXXX e llo s

que le  dijeron a m1 h ijo . Esto lo corroboro por fam iliares de mi nuera que estaban a l l í

a nadiepxxsn peesentes. E llo s  le  dijeron que no avisara nada/aHaxaHndriiKmyx y mi nuera.no avisó.

A los catorce d ía s , el XX 20 de junio de 1978 nosotros nos enteramos a través del patrón 

de mi h ijo  que vino a Montevideo, que Oscar había desaparecido y que no se sabía nada 

de él . XICMtfXNXNtfttMXXXMXtfXtiMXNXNtfInmediatamente me XIMBXHtfflSNXNMN trasladé a 

Buenes Aires donde estuve hasta el 30 de junio ya que en ese momento las radicaciones que 

daban era mqy cortas. Nuevamente vo lv ía K a Buenos Aires en gflXXtt ju l io  y estuve práctica-

C.D.
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mente todo el mes, K

Se me )(1ÍKX habla recomendado que hablaba en HlíRKÉIííX la  Argentina con el coronel

pió me trataba bien, le  trasm itía  mi amargura XKX y parecía que el individuo me compren­

d ía. Inclusive  llegué a p lantearle que, s i  él estaba metido en algo yo me ofrecía a ocu­

par su lugar para que a él lo soltaran pues tenía un h ijo  del cual cuidar. El coronel 

San Román se comprometió a averiguar algo sobre su paradero y yo le  juré  por mi vida que 

nadie se iba a enterar de lo que él pudiera lleg a r a d ec ir. Sin embargo, nanea pude 

xshBxnidx saber nada hasta pasados varios meaes^cuando pude comprobar a través de una 

cuñada mía que había estado en contacto con otros fam iliares, que Oscar había sido dé­

los veinte días de estar detenido ese grupo, habían largado a quiince personas de esos 

veintétrés que estaban formando parte de aquella reunión. Supe también que quedaron 

detenidas ocho personas, cinco argentinas y tres uruguayas. Entre estos últimos uno 

era mi h ijo , otro Raúl O livera y el tercero Fernando Díaz, cuyo padre trabajaba en el

en Buenos Aires pero, lamentablemente, nunca pudimos averiguar más nada. Un día loca­

lic é  al señor Rearte, quien según me d ijo  estuve detenido con mi h ijo  en lo que se 

llamaba XNXNKNUtiXX "el banoo" de la  avenida KBKBKÜtfKNXKX R icc ie ré . Supe que habíaj) estad

San Román que cumplía funciones Rosada. Así lo hice y él me rec ib ió . Al p rin c i-

llama grem ialistas—
tenido en una reunión de s in d ica lis ta s  —a l l í  se 1 ej^XXXWXXXKMXWXXXXW kk y que a

d ia rio '" E l Día". Junto a los padres de estq i otros uruguayos decidimos hacer gestiones
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detenido con mi h ijo  y que luego serian llevados para/XMRfííÉKXííX ubicado en Córdoba o 

en Mendoza. Pero oficialmente no supe más nada.

Al señor Diputado Lorenzo le entregué una se rie  de fotocopias bmbbs£x que esta­

ban en mi poderx K y por eso no las tengo conmigo en este momento. Yo pensé que lo  fe iba 

a encontrar aquí en el día de hoy.
sobre ante

Pbedo acotar que rec ib í contestación/* algunos 1 planteos kbíxxxx  real izados/pan
Ij j H O  ¿ f y * * * & Q

la  Comisión de Derechos Humanos qwteft**, me manifestaron que K iftn  llevaron a cabo gestio­

nes sin  poder averiguar nada.

(EL señor Presidente KX le  aclara al denunciante que el señor Diputado KtfttMOtó

Lorenzo forma parte de la  Comisión y que, s in  nú duda, que los documentes que

4
él le  entrego quedaran en poder de/pKt#** que probablemente el señor Diputadoque probabl

Lorenzo no haya podido concurrir en el día de hoy a esta sesión).

Me extrañó no xkxbxxskI br! verlo , nada más.
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El señor Diputado Lorenzo/me pidió que v in iera  hoy. Simplemente, no puedo decir nada más

o t h a o j f f i

que esto. Oficialmente no tengo otro dato; todo es fragmentario,

(Entra a Sala el señor Diputado Lorenzo Revira)

__________Ese señor in ic ia  Ju lio  Rearte me d ijo  que había pistado detenido con á«ix él y

que se comprometió a i r  a esa Comisión que nombró el doctor Alfonsín , que xaxriixm

sesionó en el Teatro San Martín. Yo concurrí k e btxxx hice algunas exposiciones frente

al doctor Pérez Esquivel y el faaé&c Sábato. Fui en tres oportunidades; después me citaron

otra vez e hiceex declaraciones y nombré a ese muchacho , porque, rep ito , se comprometió

a i r *  a kaanKm formular declaraciones de lo que 3e había pasado.

Tengo una cuñada en la  Argentina que es madrina de © w ihijo  Mou y se ocupó de i r/
a verlo , Pero a esa señora le  d ijo  que tenía tres ch icos, que no podía arriesgarse más,

que estaba comprometido y que n lo habían amenazado y no sé s i fue a hacer las daimamax

declaraciones. UaxmemaéxminadairrpBnQaexuHmnliñax âixpKmxmHamxaxifiasx^miMBmmBi  ̂ Sé que la

señora de Olivera hizo declaraciones al igual que el señor ¿t&nHAwtfe Díaz. Pero no supe

JUi ^
más nada qMe porqqe un día se fue al in te r io r ; nunca tuve más contacto q con esas

dónde *1
personas uruguayas. Quisiera saber algo sobre/cuándoJcómo j( se tomaron algonas medidas 

contra e llo s . Hay tanta gente que dice que los han nad matado... Pero se trata  de la  

tranquilidad de saber s i  se puede averigua* algo; todos , más viejos o más ífi jóvenes, 

vamos ad desaparecer algún día , p ero ...

(Ante una *pR pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido de s i el
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declarante no hizo gBStahHaxi gestiones ante la  Embajada Uruguaya en Buenos Aires con 

relación  a la  riaMpwiHiim desaparición de su h ijo , este responde: )

S í ,  señor Diputado.

(Ante una pregunta del señor Diputado Helo Santa Marina en el sentidOy/si recibió  

alguna contestación, el declarante responde:)

________ Quedaron en contestarme. Hice denuncias en el Consulado y en la  Embajada Uruguaya,

en ** la  Comisión de Derechos Humanod, en la  Cruz Raja Internacional* y en la  Cruz Raja 

ftnbraub Argentina, En todos los casos hice denuncias; en el Consulado Uruguayo no se m e 

contestó nada. Iba a la  Embajada Uruguaya que estaba en la c a lle  Corrientes —no recuerdo 

la  numeración— qae luego se mudó para una esquina que no recuerdo, a un e d if ic io  más 

moderno. Ful a pedir que h icieran algo y me quedaron en cantestar. De la Cruz Roja de 

Ginebra me han contestado i pero de la  Embajada tíKmgDUíaxm Uruguaya nunca*. In c lu s iv e , 

iÜBÉmwhm fui al M inisterio de RElaciones Exteriores que está ubicado en la  £ c a lle  

18 de Ju lio  y £aax Zelmar M iche^cni, p me pidieron 9 copias de una cosa, pero nunca 

me contestaron nada^Lo único que puedo nombrar es a una señor San Román, que era el que 

me atendía en la  Casa Rosadas ; iba hasta tres veces por ¿tria día . En un primer momento

siempre me absuinlx atendió, pero úl t i  mamen tee cuando iba me decían que el no estaba y no

me recib ió  nunca más . Losxpiimxm primeros días me recib ió  bien , pero después no lo hizo

más. No ¿ex sé $1 es porque no se quería comprometer.

(Ante una pregunta del señor Presidente con relación a la  p época de 1as conversa-
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XKIHNX clones con el funcionan ofc argentino, el declarante responde:)

-Entre los días 21 y 29 de ju l io  de 1978.

SBÑOR PRESIDENTE.- 0 sea que fue apenas desaparecido.

SEÑOR CANTERO.- Fue a los pocos d ías, porque é3 desapareció el 6 de junio y no nos

avisaron nada.

xxxxxx (Ante una pregunta del señor Presidente ot en el sentido de s i  nunca tuvo conocí- 

«mxfflxm miento de alguna persona que supiera algo , como ser si estaba detenido o s i 

había sido trasladado, el declarante responde:)

________ En esa época nunca supe nada. Yo iba a preguntar a uno q a otro y nadie sabía nada,

In c lu s iv e , hace cuestión de tres años --en 1982--

me citaron de la O ficina Federal Argentina , diciéndome que tenía que concurrir tal 

día y a tal hora. Rmíx Yo estaba acá en Montevideo*. Fui a la  hora exacta , me atendió 

un señor de p articu lar y me preguntó qué quería xbsx xeacmxx* saber.Yo le  d ije : "Me c ita n

Montevideo , y concurrí porque quiero saber el i paradero de fulano de t a l" . Esa 

persona agarró una carpeta , la  abrió , la  miró ; la  carpeta tenía una s marca al 

costado con un dibujo de una persona. Esa carpeta tenía el nombre de mi h ijo  en una 

esquina. Ese hombre me d ijo  : "No tenemos ningún dato de él".Me quedé amataKim asombrado. 

Entonces x le  contesté: ."Me hacen venir de Montevideo q y me dicen que no saben nada de

mi h ijo " .
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Le d ije  que como me citaron a Montevideo, yo fui con una esperanza de que me d ijeran :

que se fugó o mató a un p o lic ía  y lo  mataron. Pero, le  manifesté: "Ustedes me dicen ahora

sé nada?11. Además le  drfiimxm dije:"Todos sabemos que vamos a morir porque somos seres»

humanos que tenemos derecho a pesa pensar d istin to . Tengo fam iliares en Montevideo que 

están esperando n para saber algo; ahora es peor que antes porque no shben nada, todavía^,

después de lo que han hecho. Algún día nos va a tocar agarrar el sartén y .van a tener

que pagar. No soy k s e  rencoroso p e ro .,." . Este hombre no movió músculo. Entonces me

levanté y me fu i. Después fui a hacer las declaraciones al Teatro S¿n Martín cuando me

citaron .

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de s i  nunca supo por algún 

intermediario , que hubieran v isto  a su h ijo , el declarante responde:)

_______En esa época , XEpfcxx rep ito , estuve con el señor Ju lio  Rearte , que es Argentino y

que estuvo detenido con él . Nos encontramos en un subte y p e rso n a n te  ne d ijo  que s í ,  

que iba a i r  al Teatro San Martín , que iba a estar en el banco y que iba a slagmxx 

decir que había estado detenido durante cerca de 20 días , que los habían tuamladaiBlax

* tenemos datos xmimxmastiEXH . . .  Lo mataron en tal fc la d o ... Ustedes me pueden decir ^

que no saben nada después de tantos años. ¿Cpmo voy a volver decir que no

humanos, usted» , yo y lo mismo les va a pasar a Videla y ax =8xx Somos seres

dejado en libertad  con k otros compañeros y que mi h ijo  había estado a l l í  detenido.

btafenm Hastamsakflx esa época es 1 i, KtaRmaihgnwttxbiaBifixxoxmxm ŷe ê.
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(Ante una *pg pregunta del señor Diputado Zaffaroni con relación a la  señora 

del h ijo  del declarante, éste responde:)

_____ ESla es argentina. Nunca quiso saber nada ni se preocupo de nada. A

siempre le  nepxQ&fMX reprocho wax lo mismo. He refie ro  al hecho de que no nos avisó nada,

aunque siempre la  tratamos cono mhx a una h ija  y además tiene un h ijo . No nos avisó nada

GUBxniBtQixni después del 6 o el 7 de xniihsni junio . Tuve que esperar al 20 para xtutaRgm saber

t
algo porque vino el patronjr de mi h ijo .



Solamente una vez ella salió conmigo, kx a hacer unas gestiones en la Casa 

Rosada. Le repuoché varias veces no haberme comunicado la ixx desaparición de mi hijo. 

Le dije que ojalá jamas le pase nada al niño, pero que si algún día le ocurre algo, va a 

saber lo que yo sufrí. Ella sabía que era el único hijo que teníamos. ¿Por qué no nos 

afoiajc aviso? Según ella, le habían dicho que no avisara a nadie. Mientras nosotros 

ignorábamos todos y no teníamos ningún problema, el pobre estaba desaparecido.

A  ella jamás la molestaron. Trabaja en un sanatorio bancario, es emfeimera y 

nunca la citaron por ningún motivo. Vive con la hermana y un cuñado, que son h uruguayos 

quienes han podido comprobar que nunca la molestaron.

Ella sabía que h  mi hijo se reunía con sindicalistas, Despííés que pasó el 

tierno, alando ha querido nos ha contado algo.

Nuestro hijo vino al Uruguay el 25 de mayo ds, es Al decir, pocos días antes 

de desaparecer. Yo tenía un auto "Austin" y una moto "Honda", que usaba mi señora. El 

buscaba dinero para gwmjMrr comprar una casa; quería que le saliéramos de garantía para 

conseguir dinero. Le ofrecí vender el.auto y la moto, pero él no quiso, diciendo que
A

Además de eso, solo
le gustaba usarlos cuando venía, /íTeníamps una vivienda municipal y todavía no nos 

habían entregado los títulos, A  los dos años, mi nuera nos dijo que cuando él x m h e x  

vino al Uruguay, ya habían arrestado --y estaban desaparecidos-- algunos de sus amigos.

JULIO MAITA C. DE D. 61)785 W ] y
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¿Por qué no me avisé? Si me hubiera llamadô por teléfono, tan solo, yo hubiera

su cédula de identidad.

Parece que ella no compartía las actividades sindicales de mi hijo;

sabía que los rag jueves él iba a XXXKXXXá reuniones en La Plata.

En el año 77 me fue mal con el trabajo, me despidieron de un taller y,
* viviendo

en setiembre, fui a la Argentina y estuve s tres meses/con mi hijo. Los jueves 

él iba a La Plata, En su casa, todos los sábados, había reuniones de uruguayos, 

pe/ nunca fueron de carácter político. Lo único que se hacía era jugar al truco , 

al tute y comer. Repito que estuve tres meses con y nunca me dijo

nada. Si'algún día lo encuentro y me quiere contar cuáles son sus ideas, que lo 

haga. El decía que era gremmalista, delegado de la actividad en que había trabajado 

durante cuatro años.

S>ÑOR PRESIDENTE.- Si ningun_otro señor Diputado desea formular preguntas, agrade­

cemos la presencia del señor Cantero.

SEÑOR CANTERO.- El agradecido soy yo. Desearía que se pudiera aclarar xg algo.

irpedido que mi hijo volviera a la Argentina, hasta quitándol rompiendo

(Se retira de Sala el señor Cantero)

(Entra a Sala la señora Delia Bagnoli)
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Com, Desaparecidos,

$NOR PRESIDENTE.- Señora Sx Bagnoli: esta fiajto Comisión recibió su nota de 

fecha 16 de agosto de 1985, referida a un hecho que ocurrió en el Hospital Hogar 

Piñeyro del Campo. Allí usted dice que pudo haberse planteado un caso de desaparición.

Le pedimos que"diga su nombre, a efectos de la versión txg taquigráfica, y 

escuchamos sus manifestaciones.

£ftX
S3N0RA BAGNOLI, - Mi nombre es Delia Bagnoli Rojas,

No sé si desean que plantee cómo ocurrieron las cosas. Considero que sería 

muy extenso explicar todo.

Lo que ocurrió me afecta enormemente y he luchado kec por aclararlo, desde 

un primer momento, hace cerca de dos años.

Se trata de un alumno que ±kkíx tenía en mi clase desde hacía tres años. 

Considero que era una persona muy bien.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló, sobre qué funciones cumplía 

en el Hospital Piñeyro del Campo, la declarante respondeX:)

___ Hace siete años fui nombrada por UTU y ha y hacía dos años que integraba los

cursos especiales, juciasra en ai El Buen Pastor; luego fui enviada e a ese Hospital.

El primar año estuve en un pabellón de mujeres, pero a iniciativa del doctor
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un
Sosa --quien luchó y me apoyó muchísimo-- formé por primera vez kí taller 

ei el pabellón de hombres --el pabellón A-- donde conocí a este señor.

El ingresó al taller en 1981. Allí lo conocí. Por el trato diario que te­

nía con él, creo que era una persona muy bien, sobre todo muy correcto y educado.

En la nota aclaré que su ingreso se debió a razones de salud. A veces surgían con­

versaciones sobre su vida y así supe que siempre había trabajado y que, en forma 

repentina fue afectado de asma. Le daban ataques muy fuertes, Al no poder 

trabajar, y cano no tenía familiares ni s recursos, pasó a vivir en ese hogar.

Eso es algo que supe después, porque él era más bien reservado. El había recurrido

a un amigo suyo, el señor José Mantero, que lamentablemente había fallecido cuando
la

mmnrACTCTYftamyrmmimvqBm ocurrió la; posible desaparición de mi alumno. Pero decla­

raron sus hijos y familiares del señor Manfero, que estaban en su casa y aseguran 

que mi alumno estuvo viviendo con ellos un tiempo, pero como era una familia modes­

ta, por intermedio del señor Mantero i s x  se presentó y fue aceptado en el Piñeyro 

del Campo. Por esa razón él ingresó allí. Su estado de salud no le permitía tra­

bajar, per cuando se encontraba bien, lo hacía perfectamente.
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Era una persona muy hab ilidosa  y siempre entusiasmada por el trbbajo^y por eso fue que

concurrió  a lo s  ta lle ra s^ u  que a l l í  hab ía .

Esto es lo  que puedo expresar en cuanto a s h x Ic*  mi la b o r, No sé s í  ustedes querrán

que exp lique algo más, pero tengo miedo de se r  demasiado exten sa . He luchado mubho por

t r a t a r  de e sc la re c e r  que/ fue lo  que pasé con esta persona, y  ya que ustedes me brindan

esta  oportunidad, q u is ie ra  expresar todo para ver s i  se puede a lo g ra r a lg o , porque es

c ie r to  que hay muchos casos de desaparecidos, todos lam entab les, desde luego, pero este

es muy re c ie n te .. Prácticam ente yo vi como fue este  caso y me desespera saber pora qué

se ensañaron con esa persona, que no ten ía  recu rso s, que era buena y  había recu rrid o  a

ese hogar. Me imagino que s i e l Estado tien e  un hogar es para dar a la s  personas e l tra to

que corresponde y no hacerlas desaparecer porque s í\  ríe* desespera ver que nadie acepto

que me pK&a preocupara por é l .  He v is to  muchas cosas que a l l í  se hacen --más vale que

v comprobado
nunca la s  hubiera conocido— y desgraciadamente he#«q»**Ré¿MÍa directamente lo  que a l l í  

sucede, aunque creo que no corresponde que lo  diga en b x&As  este momento. Pero este caso 

me a fecto  más d irectam ente, ya que me reúno todos lo s  d ías con esta gente y formamos c a s i 

una fa m il ia , M1 mismón no es solamente proponerles lo s  trab a jo s que tienen que hacer, sino 

que es más amplia ya que debo proporcionarles lo  que e l lo s  no tie n e n .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre cuál es e l funda-
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mentó en que la  declaran te  se basa para a firm a r  que h ic ie ro n  desaparecer a esa persona/, 

e l la  responde:)

_______________ Se t ra ta  de una persona sobre la  cual nunca había oído que tu v ie ra  una f a l t a ;

no éra una p&K®an*}eK persona Im pertinente,

Todos los hechos ocurridos lo s  tengo anotados en un papeüto  desde hace cas i dos años.

Estibamos trabajando en e l t a l l e r  jt el día lunes 24 de octubre y e l señor de lo s  Santos 

desde la  semana a n te r io r  estaba afectado de asma porque no le  daban la  medicación co rce c ta : 

no k lo  acmfcBKitfxK atendían en forma, ya que parece que había una c ie r ta  t ira n te z  entre el 

médico y é l ,  No tengo porcf qué o cu lta r que mí dolor mayor e ra , precisam ente, porque he 

v is to  quem no lo  atendían debidamente, Cuando o cu rrió  lo  que o c u rr ió , le  pedí una

exp lica c ió n  a l médico y  en fc&pc lu g a r de aclararm e lo  que pasaba, se molestó muchísimo y 

me d ljo xx#  que para e l sueldo ch iq u it íito  que le  pagaba el M in is t e r io , . ,  Re ite ro  que e l 

señor de lo s  Saíitos estaba atacado de asma y el lunes 24 fa ltó  a c la se  por la  mañana, 

cosa muy desusada en é l ,  En seguida comenté que era probable que e s tu v ie ra  enfermo. Gene­

ralm ente, después del alm uerzo, vo lv ían  a l t a l l e r .  Cuando lle g ó , me comentó que no había 

venido a c la se  porque había ido a hacer unas d ilig e n c ia s  a la  dudad V ie ja , a lo  que yo 

le  d ije  que se siniitariac cuidara porque era una mañana muy f r ía  y  húmeda. Cuando se formó 

ese t a l l e r ,  e l médico ya me había advertido  que s i en algún momento cualquééra de la s  

pBKBan£x& personas fiacis falbaba porque ten ía  que hacer alguna d i l ig e n c ia , que la  perdonara
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ya que rec ib ía n  alguna p ro p in ita , lo  quexwax aumentaba sus recu rso s, Me extrañé mucho 

que e l señor de lo s  Santos» xtxsxtaet atacado de asma como estaba , hubiera sa lid o  con esa 

mañana tan f r í a ,  pero como sabía que lo hacía para ganar algo de d inero , no le  d i­

je  nada. Sin querer surg ió  la  conversación y  él me d ijo  que lo  había mandado una funciona­

r ía  de a rr ib a  —se re fe r ía  a una fMBifltdiBrhxx fu n cio narla  de la  A dm in istrac ión— , cosa que 

me extrañó muchísimo porque a é l nunca » lo  mandaban a hacer d il ig e n c ia s *  y hacía dos o 

^ t re s  d ías que la s  estaba haciendo, en lugar de cu id a rlo  por su estado de sa lu d , Entonces, 

fue cuando yo empecé a dudar, pero s in  imaginarme que iba a pasar lo  que después pasó. 

SEROR PRESIDENTE.- ¿Pero , ¿qué pasó después?

SEÑORA BSGNOLI.- Eso « xkr o cu rrió  e l lunes 24,

El martes 25 vuelve a f a l t a r  en la  fec mañana, y  yo ya me alarm é, porque era n una 

persona que nunca f i l t a b a  a c la s e , sa lvo  que tu v ie ra  que guardar cama. Lo esperé muy 

preoc upada *wxwtfidBxi3ci«g<S á la  hora del almuerzo —todos se re ttra n  y yo me quedo c o r r i ­

giendo y preparando tra b a jo s— golpean a la  puerta y  era é l ;  estaba tomáddose de la  puer­

ta  y  su cabeza era redonda y  completamente ro ja , amfcmksmHffipawbax era espantoso v e r lo . Yo 

le  d i je * : 'Cálm ese", pero é l quería hab lar y  hacia haciendo un esfuerzo  tremendo me d ijo  

que no había podido v e n ir  a c la s e , porque le  habían dado la  inyección para e l asma. En

re ite rad as  oportunidades le  aplicaban esas in yecc io n es, aunque yo nunca pregunté por qué,

(I

ya que no me correspondía h ace rlo . Con gran d if ic u lt a d  me d i jo : "9te&4o esto  se me pase,

WXHX
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vengo". Me asustó ve r le  la  c a ra ; nunca le  había v is to  el rostro  en esa forma.

SEKE3K SEÑOR PRESIDENTE.- E l señor Diputado Meló Sánta Marina le  formuló una pregunta 

concreta sobre cuál es el fundamente en qee usted se basa para a firm a r que lo  h ic ie ro n  

desaparecer. Le s o l ic i t o  que concrete la  Ría*]? respuesta .

SEñOI^AGNOLI.- Es primera vez que paso por esta  s itu ac ió n  y sé que peco por darxfiíauaxax 

demasiadas exp licac iones»  pero una cosa trae  la  o t ra .

Fue a p a r t i r  de ese momento en que empezaron la s  cosas raras» y e l señor de los Santos 

p en la  tarde no pudo v o lv e r . Al otro dfa me d i jo : "Usted sabe que nunca me había hecho

ese e fecto  la  in ye cc ió n " . A la  mañana s ig u ien te  tampoco v in o , porque había tenido que 

term inar la  d ilig e n c ia  teMjrKmawüaKioix que le  había quedado pendiente del día a n te r io r ,
i

debido a su estado de sa lud . En la  tarde del m iércoles 26, é l vo lv ió  y  continuó trabajando 

pero yo lo  noté ra r ís im o ; ya no era % e l mismo. No decía d isp a ra te s , pero era un de los 

Santos d is t in t o ; hablaba de cosas de la fa m il ia . Yo lo miraba con asombro, pero no me 

animé a p reguntarle que le  pasaba.

Traigo a co lac ión  e l ausnto de esa' 1nyección»porque a p a r t ir  de ese mamento yo vi 

como actuó , E l jueves 27, como siempre é l me estaba esperando y  estaba leyendo, Al 

pasar, saludé a todos y  é l me contestó con una voz muy ronca; cuando dmxrtaiwMai** me di 

vuelta  para preguntar que le  pasaba, é l había desaparecido.



NB/RP s 4P“793

Entonces, nunca supe s i  estaba llo ra n d o , s i  esa voz ronca era e fecto  de ese estado

que yo le  había notado después de la  in yecc ió n . Después aae rig ué , por intermedio de

sus compañeros que él estaba Kit fuera del p ab e lló n , y a l en tra r a é l ,%  v io  que una

fu n c io n a ria  xx —que supongo hahmaiXBxriBmx actuaba siguiendo órdenes del médico— estaba

haciendo lim pieza en una ca ja  de madera* donde é l guardaba sus pertenenc ias. Como estaba

a lte ra d o , ya i  desde el d ía  a n te r io r , g r itó : Ü Ix " IT ire n  todo; t ire n  todo!" y  parece

que ahí se puso a l lo r a r .  Entonces, se fue para la  c a l le  y desde entonces nunca más 

v o lv ió .

Cüando me t e n te ré , no podía permanecer in s e n s ib le .'  Ebxuhx Fue un d ía  de nerv ios

Fui enseguida a Enferm ería a preguntar qué pasaba, pero antes de poder bb  averig u ar a lg o , 

MEXBXm
me d ije ro a n : "No pregunte nada- . Le respondía que yo estaba preguntando por mi alumno. 

Entonces me d ije ro n  que é l era s u c io , cap richoso . De un momento a otro se había conver­

tí tid o  en e l peor de los re s id e n te s , kk aunque en rea lid a d  era bueno, porque ha yo 

lo  podía comprobar.

Cuando regresé a mi t a l l e r  me s a l ió  a l encuentro e l doctor doxiteixfix Berger,

que era  el médico de la  s a la ,  quien se molestó m  mucho porque yo me in teresaba por rf

fue

fix de lo s  Santos. El 27 de octubre/xxxs hacerme una pregunta concreta —paraxmxx mí

fue una b u r la --  pero yo estaba muy k  n e rv io sa  y  no ten ía  voluntad de h a b la r . Le d ije  

que yo estaba n erv io sa  por lo  que pasaba y  que  que a lgu ien  me d ije ra  qué era
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lo  que estaba ocurriendo . Me preguntó cómo marchaba la  a s is te n c ia . Eso fue una b u rla .

quería e ra  desviarme. Yo le  olí di todos lo s  datos.

( ¿¿exima Ante una pregunta del señor Presidente en cuanto a s i 

en su momento había formulado la  bIbh&uhk denuncia en la  P o l i c ía ,  la  declaran te  responde:)

_________ No. El la  form uló.

(Ante una pregunta del señor Presidente en cuanto a s i  consideraba que en 

este caso mediaron c irc u n sta n c ia s  de orden p o l í t ic o , la  declaran te  responde:)

________ No c re o , en abso lu to .

de
SEÑOR CORTAZZO.- Ea/jtodo este  re la to / la  declaran te  aurge una cHRKsp&iflnxbaxí acusación 

bastante s e r ia  contra e l médico que e £kx estaba a l fre n te  de esa s a la , e Le pKBMflx pre­

gunto, a la  ík ík b b x  inform ante s i  e l la  alcanza a comprender la  magnitud de lo  que est»á 

d ic ien do . Está  in scrib ien d o  a ese médico b cono uno de lo s  elementos responsables de 

la  desaparic ión  de la  persona en e h b r í cu e stió n . Le digo esto  para vér s i ,  efectivam ente 

fue esa su in ten c ió n .

SEÑORA BAGNOLI.- Pienso que e l doctor debió haberme respondido la  pregunta que yo 

le  h ic e . E l debía haber entendido cual era mi preocupación y mi nerviosism o en ese momen­

to . Además, de los Santos era atendido por ese médico y  a  hacía ya mucho tiempo

porque

/O* ■ ■
a ltu ra  del año va a preguntar cómo marcha la  Krharaiffiímx c la se# ! lo  que
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G0Z que élata ma había dejado e n tre ve r, siempre con mucha p rudencia , que no se le  atendía

lo
como era debido porque e l médico era muy caprichoso y  hacía lo  que él quería  y  no/que 

e l paciente n eces itab a . Por eso lo  tuvieron que cambiar dos k veces de estab lec im ien to . 

SEÑOR VAILLANT.- La declaran te  m an ifie sta  que e l médico hacía  lo  que quería y  no lo  

que e l paciente n ecesitab a . Pero , ¿quién es que determina qué es lo  que e l paciente nece­

s ita ?

SEÑORA BAGNOLI.- Cuando a é l lo  tras lad aro n  a otro  e stab lec im ien to , vo lv ió  recuperado. Era 

m u y  s im p le i cuando él estaba atacado no se podía a l ia e n ta r ; entonces, habla que d a rle  

suero . Pero e l doctor Berger nunca se lo  in d icó . De lo s  Santos no se alimentaba*, entonces 

se venía afafaxgBX aba jo .

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Usted considera que mediaron c irc u n sta n c ia s  de orden p o lít ic o  en la

d esap a ric ió n ,
ve ía

SEÑORA BAGNOLI.- Pienso que no; pero hago esta  salvedad : yo a é l lo/ummaífa dentro de los

ho rario s de la  mañana y de la  a ta rd e .x

t i  ene
SEÑOR PRESIDENTE.- ¿No/ í r r í* conocimiento de que en esta  s itu a c ió n  a hayan isxksx p a r t ic i ­

pado elementos de la  P o lic ía  o del E jé r c ito  uruguayo?

SEÑOR A BAGNOLI.- No; j#kr para nada. No tengo conocimiento de nada de eso. Pero me llama 

la  atención sta que se me negara la  respuesta el a una pregunta que cua lqu ie ra  hubiera hecho,

Mi extrañeza fue m u y  grande cuando
supe que se había hecho la  denunci a como fugado.
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é l no se gM fugó.

SEÑOR PRESIDENTE.- Supongo que esa denuncia fue re a liza d a  por e l D ire c to r del In s t itu to . 

¿A quién la  formuló?

SEÑORABAGONOUD.-  Ne extrañó que tampoco la  h ic ie ra  en ese momento. E l P iñejiro del Campo 

estib a
KXia s in  d ire cc ió n  x x , porque la  misma Comisión de Le o n e s ...

denuncia
SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Nunca h izo  una/KBXÍBHBRM ante la  Je fa tu ra  de P o lic ía ?

SEÑORA BAGONOL©.- F u i .

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Formalmente? ¿por e sc r ito ?

SEÑORA BAGNOLI.- En.base a esta denuncia qu^  había hecho e l P iñeyro del Campo , fu i a 

xvexqpx ver (¡upe qué se podía hacer.

SEÑOR PRESIDENTE.- Tengo dudas en cuanto a la  competencia de esta  Comisión para entender 

en este  caso . Esta Comisión in vestig a  la  s itu ac ió n  de personas desaparecidas , pero en 

razón de la  rep resión  re a liza d a  por la  d ictadura m i l i t a r .

SEÑORA BAGNOLI.- No puedo entender todo eso. 6s la  primera vez que vengo y no s é . Estoy 

agotando todos los medios.

SEÑOR PRESIDENTE.- Nosotros la  hemos rec ib id o  y  QSoumtasmammxBnxBxmMQtaaiflm escuchamos

quería
sus declaraciones. Pero/gMXBXB señalar a la señora Bagnoli cuál era la función de esta

Comisión L e g is la t iv a  que in vestig a  y  busca e sc la re c e r  los hechos que motivaron la  s i

desaparic ión  de personas. Todos los casos que hemos tratado  hasta este momento se re fe r ía n

a personas desaparecidas por razones de índole p o l í t t r .  „ '
p o n tfc a . Por eso me n p erm ití formularle



C. DE D. 4 5 /0  n  D

00797
KXXRRKX la  pregunta en cuanto a s i consideraba que había motivos de índole p o lít ic a , 

y ,  e además, s i habrían tenido partic ipación  en la  presunta desaparición del señor B de 

los Santos elementos p o lic ia le s  y ¡qb m il ita re s , a lo que la  señora respondió que no.

Mi duda, re p ito , es acerca de la  competencia de esta Comisión para considerar este caso. 

SEÑOR VAILLANT.- Creo que, realmente, no está  en juego la  competencia de la  Comisión. Esta 

investiga  la  s ituación  de personas desaparecidas y riSb*hechos que motivaron esa desapa­

r ic ió n . De la  investigación puede desprenderse, luego, por los hechos, que los motivos 

son de orden pad p o lít ic o  o no. El re c ib ir  la  denuncia de una pxsxxpxxaiui persona desa­

parecida entra en ibos cometidos de la  Com isión,; luego se establece la  responsabilidad.

De la  declaración de la  señorea Bagnoli —que no be escuchado en su to ta lid ad -- 

se desprende la  onixsinxmx ex isten c ia  de una persona redi dente en e l Piñeyro del Campo

que deja de esta: a l l í  y  la  de una denuncia de fuga de esa persona.
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Para poder entender que éste es un caso de dxs desaparición, debería mediar otro 

tipo de elementos. Se afirma que este señor no estábx en otro lugar del p a ís ;¿se  

han hecho investigaciones en este sentido?, ¿se han hecho denuncias? Siento que es­

tamos ante un caso de una persona no desaparecida de la  escena de este p a ís , sino 

del Pifierro del Campo.

Le pregunto, concretamente, a p a r t ir  de ese momento que usted no lo  ve más en 

el Piñeyro del Campo, ¿qMBXXHXgxtigRxiBRBXXMxHxKiKXBHxqMBXiHxiiaxRXxaxxfxxMaxxqHB 

JWyX141ílíXlíl£!ÍX|SlÉ>tlí»miüí)tíXlflííl£X)WmXMl«X ¿qué cosas se han hecho para ver de dónde 

desaparecí ó?

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- Raxtid P a rt ic ip o , en primer término, de la  in te rp retació r 

riHixsBHBx que el señor Diputado V a ll la n t  hace de la s  competencias de esta Comisión. 

Pero ahora deseo vo lver sobre una pregunta formulada al p r in c ip io . En e l transcurso 

de su declaración , usted menciona que el 27 de octubre el señor de los Santos se 

fue del Piñeyro del Campo. A p a r t ir  de entonces, ¿qué otro elemento maneja usted 

para afirm ar—como lo  hace— que lo  h icieron desaparecer? Esto es lo que aún no nos 

ha quedado c la ro  a los integrantes de la  Comisión.

SEÑOR ZAFFAROHÍ.- Deseo formular una ac larac ió n , atento a lo que ha dicho el señor 

Diputado V a ll la n t . Conozco casos, en mi pueblo, de personas que desaparecieron ante

de la  dictadura y  que,después se supo, se su ic idaron . Concretamente, conozco dos
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casos que sucedieron en Minas, de personas que d ijeron que se iban a su ic id a r y nunce 

más aparecieron. ¿No podría ser éste un caso de su ic id io ?

SEÑORA BAGNOLI.- Solamente que él hubiese quedado alterado después de esa inyección 

que tanto me preocupó. No creo que por su mente hubiera pasado nada de eso. ElXKÍKÍSXaií 

Entre todas la s  cosas que se v iv ían  a l l í  dentro, él s in  duda habré tenido momentos buenos y 

malos; pero no creo que se le  haya pasado el su ic id io  por la  mente. Estaba trabajandr 

en ese momento en espera de que lleg ara  la  exposición.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- Le ruego que se concentre en la  pregunta que le  formulé. 

¿Cuáles son elementos que usted maneja para creer que To h icie ron  desaparecer? Tenga 

en cuenta que usted manifestó que el 27 de octubre, luego de encontrar a l personal ri 

del hospital revisando sus pertenencias, él se va HKXXKtiK]5X£XX de dicho h o sp ita l.

¿Qué elementos maneja usted para hacer sus afirmaciones?

SEÑORA BAGNOLI.- E l no pensaba ir s e . Además, en el hosp ita l no se me dio una e x p li­

cación. A p a r t ir  de entonces, se me dio una situación  incómoda, porque se me hacía 

el vac ío . In c lu s ive  nunca más ame encontré con el médico, excepto en dos oportunidad 

des en que sólo nos saludamos. No creo que ésta fuera una actitud  como correspondía. 

Se ha podía haber hablado sobre esa persona. Nadie podía haberse molestado —como 

efectivamente se molestaron— cuando se enteraron de que yo había concurrido a la

P o lic ía . No les cayó b ien. No querían que el asunto txaa trascend ie ra .
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SEÑOR PRESIDENTE.- S1n embargo, usted acaba de alcanzarnos una documentación donde

se transcrib e  un informe de un comisario al Je fe  de P o lic ía , por el que se da cuenta

F e r r a r i ,
que “el 28 de octubre MwpaxAx compareció en esta o fic in a  el señor 1*1* o r ie n ta l, 

casado, de 52 años, exponiendo que en representación del hogar hospital Plñeyro del 

Campo viene a poner en conocimiento de que fa lt a  desde esa data el internado Esteban 

de los Santos, o r ie n ta l, de 65 años, que estaba en a l e l pabellón A“ . Es d e c ir , seño- ¡ 

r a , que el propio hospital Plñeyro del Campo dio cuenta a la  P o lic ía . Por lo  tanto , 

no DUfixjMKB creo que le  pareciera mal que se-consideraran actuaciones posteriores de 

la  P o lic ía , porque e llo s  mismos dieron cuenta del hecho. En el Bo letín  de Ordenes Dít- 

r ia s  No. 26831, de I o de diciembre de 1983, dice en la  sección correspondiente, da* 

que se averiguará e l paradero del señor Esteban de los Santos. Este es un o f ic io  de 

la  Seccional i£  P o lic ia l No. 15, que es donde se hizo la  denuncia correspondiente.

Es d ec ir que la s  propias autoridades del hospital Plñeyro del Campo se d ir ig ie ro n  a 

la  P o lic ía  para hacer la  denuncia.

SEÑORA BAGNQU,- Pero la  persona que hizo la  denuncia la  formuló en nombre de no 

sé quién, y yo entiendo que debiera haberla hecho la  persona que en ese momento era 

el d ire c to r a d m in is tra tiva  y  que había asumido la  d irección porque era una persona de 

la  íntima confianza del entonces M inistro  Givogre. No era médico ni nada de eso, pero 

pa la  podía haber hecho en representación del Piñeyro del Campo. Además, en la  propir 

P o lic ía  me d ije ron  que eso estaba irrad iado a todo el p a ís . Es raro que no haya sido
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encontrada una persona en esas condiciones, enferma y s in  recursos. Sin duda, en 

é l primer momento el pobre señor no h» pudo haber caminado mucho ni haber tomado un 

ómnibus. No ten ía nsutax recursos y no podía v iv i r  s in  Htns atención médica. Me Ima­

gino cómo e s ta r ía  con lo  que le  había ocurrido ; en esos días estaba muy afectado.

No pudo haber 1do muy le jo s . Es raro que la  P o lic ía  no lo  haya encontrado. Porq eso 

fu l primero a l H osp ita l, porque pensé que en el Pasteur lo  1 ba a encontrar,

no podría caminar mucho en esas condiciones. Mi preocupación era cada vez 

mayor. En una oportunidad fu i a hablar a la  Seccional 15 y me preguntaron qué era 

yo de é l .  Me d ijeron que cuando tuvieran n o t ic ia s , se a las Iban a comunicar al direc. 

to r del h o sp ita l, y  no a mí. Entonces, uno no se puede ocupar de un ser humano al 

que conoce. Nunca me llegó ninguna comunicación. Ful a ver al coronel Mermot. Ahí 

consta un expediente que se hizo en la  Dirección de Seguridad, en base a lo  que yo 

aporté. Quizás pudo haberlo recogido una enfermera que era de su amistad; se trataba 

de una señora de edad, muy buena persona, que v iv ía  so la y que lo  ayudaba mucho. 

También podría haber estado en una casa a la  que había 1do en custod ia , aunque estu­

vo solamente un a mes y  dexxpux después regresó porque lo  hacían trab a ja r mucho. Po­

siblemente é l ,  en un momento d i f í c i l ,  pudo haber recurrido  a gente que conocía.

Todas estas actuaciones constan en el expediente que mencioné.

SEÑOR PRESIDENTE,- Me permito r e i t e r a r le , señora, que m b s  no nos ha dado respuesta

a la  pregunta formulada por el señor Diputado Meló Santa Marina. La exhorto para
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que proceda en ese sentido . Usted ni s iq u ie ra  formuló la  denuncia respectiva ante 

la  je fa tu ra  de P o lic ía . S i usted presume que hubo algún tipo de d e lito , debió haber 

hecho la  denuncia correspondiente.

Concretamente, le  so licitam os que responda a la  pregunta que K a iieax  re ite rada 

mente le  formuló e l señorx Diputado Meló Sarita Marina.

SEÑORA BAGNQLI.-  Expresé desde el primer momento que el asunto era complicado y  d if  

c i l .  Pónganse en mi lugar. Estoy en el Pifieyro del Campo por UTU y no pertenezco a 

Salud Púb lica . No puedo Inmiscuirme en la s  cosas de e llo s . Eso podría haberme o rig i 

nado serlo s problemas que no merezco, por el simple hecho de haberme ocupado de un 

ser humano que desapareció y  de haberlo v is to  en el estado en que yo lo vi^

SEÑOR PRESIDENTE.- A nuestro entender, el ámbito debería ser o tro ; y no esta Comisi 

parlamentaria sino la  Jefatura.HXXil Le re ite ro  .que responda a la  pregunta formulade

por el señor Diputado Meló Santa Marina.
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Afirmo que desapareció porque no lo v i más ni tuve más no tic ia s  de él y no puedo

creer que s i eso fue irrad iado  a todas la s  Seccionales, nunca lo  hayan encontrado 

Además, yo ten ía mis dudas de que lo hubiesen trasladado a la  Colonia Etchepare,

m

I»

porque cuando una persona no cae bien, lo  llevan  a l l á .  No se o lvide que en esa época

fueron cientos* —incluso lo  d ijo  el M inistro Givogre— y  los que trasladaron

a efectos de despoblar el P iñeyro ; a la  vez él me aseguraba que "ése no estaba".

Le envidio la memoria porque d ijo  que esa persona no estaba, lo que quiere d ec ir que

I se acordaba de lo s cientos y  cientos que habían ido, pero de De lo s Santos no.

i

Xa No hice la  denuncia porque no me correspondía; no me podía inm iscuir

en un asunto tan delicadox porque sabía que UTU no lo  iba a to le ra r . Hice todo lo

que pude, lo que estaba a mi a lcance, pero como algo personal, interesándome por un

ser* a quien ten ía todos lo s d ías en c la se , que era mi mejor alumno y que había

desaparecido. Pero no podía profundiear con una denuncia porque e sta r ía  en contra

I del Hospital y de la s  autoridades.

(Ante una pregunta del señor Diputado López Balestra sobre s i la  declarante
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estuvo en una Seccional P o l ic ia l ,  ésta responde:)

_________E s tu v e  a preguntar y confirmar s i se había hecho una denuncia. Luego f u i ,

en dos oportunidades, para ver s i se tenía conocimiento. El Comisario me preguntó

s í era fa m ilia r  y yo le  d i je  que no; le  expliqué lo  que era y él me d ijo  que cuando

hubiera novedades iban a t ra s m it ir la s  a /H o s p ita l, pero no a p a rt icu la re s .

(Ante una pregunta del señor Diputado López Balestra sobre s i  la  declarante 

fue a Je fa tu ra , co n testa :)

%
__________ S í ,  fu i a Je fa tu ra . Este es el informe del coronel Mermot, la  fotocopia de

la  denuncia y la  nota que él escribió. Por intermedio de él pasé al Departamento de 

Seguridad, donde se hicieron todas la s  investigaciones.

Mi duda mayor rad ica en que a pesar de xfflwnwaxrtücakBSB e x is t i r  un expediente

con todos los d e ta lle s , que creo que todavía estará  a l l á ,  Bmninxs el año pasado,

alrededor del mes de setiembre, un compañero de De lo s Santos me d i jo : "Tengo algo

para d e c ir le , pro mire que es muy fe o " . Esperé un momento tranquila  y fu i ansiosa­

mente a ver qué e ra ; y realmente era mqy feo . Me aseguró —pero no quiso dar el

nombre para no comprometer a la  funcionaría— que De lo s Santos había sido recogido
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de la  puerta de una ig le s ia  a lo s dos meses de haberse ido del Piñeyro del Campo,

o sea en el mes de diciembre, en un estado to ta l de abandono. No e sta r ía  tan mal por­

que tenía una vivacidad extrao rd in a ria , una mente c la ra  y d ijo  que era del Piñeyro

del Campo y lo  lle va ro n . A a lta s  horas de la noche solamente la p o lic ía  puede entrar

a l Piñeyro del Campo. Ningún p a rt icu la r puede entrar con ninguna persona, por más

que se esté cayendo. Según esa declaración lo llevaron a l P.

por co inc id en cia , lamentablemente fa l le c ió  esa misma noche. Pero en esa in stitu c ió n

no consta ni la  sa lid a  ni la entrada y ah í rad ica mi tremenda duda y mi d o lo r.

¿Será c ie rto ?  No lo puedo averiguar. ¿A quién recurro para saberlo?

Hice e l planteamiento en Je fa tu ra , donde me atendieron bien, pero cuando

llegué a este punto la s  cosas cambiaron i me siguieron tratando tota» bien, pero no

se investigó a fondo. Me querían convencer de que ningún médico iba a firm ar una

defunción en esas condiciones, porque a rr ie sg a r ía  su puesto. E l asunto nunca se

a c la ró . ¿Entró a o no entró? Y s i entró , ¿qué se hizo de é l?  ¿Quién lo investiga?

Noté qde la  p o lic ía  no quiere entrar en ese terreno . Todo se p ara lizo , pero no por
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eso dejo de agradecer la labor efectuada, que fue p erfecta , ya que se preocuparon 

en el mes de febrero
realmente. Cuando/ fu i a hablar con la  doctora Reta.wxmibiiiusindBXiñabKeucH que era 

la  Presidenta de la  Comisión de Derechos Humanos, no me pudo atender debido a su 

rec ien te  nombramiento, me mandaron a hablar con e l nuevo Je fe  de P o lic ía , pero este 

no me sitaran atendió . Me atendió el Inspector lam ela, quien a l p rinc ip io  lo hizo 

muy b ien . Para a l iv ia r  su labor quise d e ta lla r  todo lo ocurrido . El me dejó hacerlo , 

pero cuando entregué el informe, el Inspector Lamela era otra persona. Uamó al 

Subcomisario O livera para que me atend iera , como d iciendo: "Así nos libramos de 

e sto " . Le d i jo : "Atendela tú , a s í te e xp lic a " . K Considero que fue una actitud  c r i ­

minal porque después de todo lo  manifestado, dos horas hablando permanentemente, 

no se hizo nada. Se me prometió que se iba a hacer una investigación sobre esas 

declaraciones del compañero, pero yo nunca los v i .  Habíamos concretado que iban a 

i r  un jueves, que era el d ía de v is i t a s  en aquel momento y era más f á c i l .  Ahora 

se puede entrar en cualquier momento, pero cuando estaba esta persona que era ín tim a / 

del M in istro , no se podía. Pero no se lleg ó . Antas Ni antes ni aahxauun ahora, se
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aclara  nada.

(E l señor Presidente señala que la  declarante ya ha prestado declaraciones

suficientemente amplias sobre el tema y que la  Comisión con posterioridad deliberará 

a efectos de ver qué medidas adopta.)

*
s o lic it a  que quede.constancia de

(E l señor Diputado López Balestra/aíxKWtxque fren te  a esta Comisión, el caso 

del señor De los Santos es el de un desaparecido, pues la declarante lo v io  un día 

y después dejó de v e r lo , sin que la s  autoridades hayan respondido nada a l respecto ).

SEÑORA BAGNOLI.-  Agradezco infinitam ente la  atención que han tenido en escucharme, 

pero creo que el caso da para muchas más exp licac io nes. Tuve que pedir horas 1 ibees 

en UTU porque mi deber era esta r a l l í  y no a¿á , pero, con la  ansiedad de lograr 

a lgo , pedí la  mañana, cosa que nunca hago.

SEÑOR PRESIDENTE.- Pediríamos a la  señora que nos h ic ie ra  lleg a r un informe por 

e s c r ito .

(E l señor Diputado V a il la n t  sostiene que s i la  señora declarante tuviera 

algún elemento concreto al que no se hubiera re fe r id o , la  Comisión e sta r ía  en la

obligación de escucharla ; de lo co n tra rio , segu iría  trabajando sobre lo que ya ha
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expuesto, ante lo cual la  declarante responde:)

SEÑORA BAGKO LI.- Como de la s  l i s t a s  donde figura el señor De los Santos se tomó

aún
fotocop ia , s i e x is t ie ra  esa documentación —si es que/existe , porque no lo  sé—, 

en v is ta s  de que no se dio andamiento a nada, me surge la duda de por qué no fueron. 

Le dejo a la  Comisión la  documentación que poseo.

Lamento haber interrumpido la  labor de la  Comisión, pero lo  que deseo es

que me digan s i existen  otros recursos, pues de esa manera no molestaré ac a ustedes.

Mientras tenga vida lo  haré. Me afecta íntimamente y  no puedo ver que un ciudadano

dasapaKBsiiiáDixxx desaparezca, y más en esas condiciones, ya que era un pobre señor

que no tenía recursos ni medios de v id a . ¿Por qué no se habla claro? ¿Por qué

no habla el médico? ¿Por qué no habla el entonces D irector del Hospital? ¿Por qué

no se da una exp licación? ¿Por qué la  Je fatu ra  no dice nada?

(Ocupa la  Presidencia el señor Representante CortaZzo)

(E l señor Presidente afirma que la  declarante ha hecho un re la to  bastante 

exahustivo y que posteriormente la Comisión leerá la  versión y buscará lo s elementos
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para que la  investigación llegue a buen térm ino.)

SEÑORA BAGNOLI.- ¿Demorará mucho esto?

SEÑOR PRESIDENTE.- No puedo dar una fecha . Esta Comisión va a procesar toda su

información y luego actuará en consecuencia.

Usted d ice que en una oportunidad, después de mucho tienpo, un funcionario le  

d i manifestó que este señor fue recogido ot&xia en una ig le s ia  y llevado de vuelta al 

Piñeyro del Campo. A efectos de que la  Comisión procese esa información, debe darnos

los nombres de la s  personas que actuaron.

SEÑORA BAGNOLI.- Cuando lo  quise hacer en la  Je fa tu ra , el subcomisario O livera no 

quiso que se lo s d ie ra .

(E l señor Diputado V a il la n t  señala que la  declarante no está en la  Je fatu ra  

sino en una Comisión parlam entaria)

SEÑORA BAGNOLI.- En esos mismos d ías otro compañero de é l ,  muy v ie j i t o ,  pero con 

la  mente muy lú c id a , me aseguré que por la s  re ja s  del Hospital v io  pasar a De los 

Santos y  habló con é l .

(E l señor Presidente s o lic it a  a la  declarante que proporcione lo s nombres de

la s  personas que ha citado)
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Esto es por la  xmek buena voluntad de la  Dirección de Seguridad ¿fgatefeú  Esta

foto se sacó de un archivo y  se publicó en el diaróo, ep pero esta muy d is t in to , porque 

el seficr era muy delgadito . Sa lió  en la  prensa gracias a la  buena voluntad de e llo s .

Tengo acá el padrón firmado por e l señor M o linari. También tengo XXX&tpXX el dinero 

para entregarlo al señor De los Santos que es producto de su trab a jo . Lo conservé con 

la  esperanza de que se lo iba a entregar, pero el tiempo sigue pasando.

Esa funcionarla a la  quolxaga que hago mención, ahora no va a trab a ja r porque creo 

que está en trám ite ju b ila to r io  o que ya se ju b iló . Yo ten ía in terés en que se

consultara al compañeros ver s i  por su intermedio^ —no yo , sino una persona capaci­

tada— logran saber s i  realmente es c ie rto  lo que él d ice .

4\nte una pregunta del señor Diputado Meló Santqftwé*^acerca de quién 

era esa persona, la  declarante responde:)

__________ El compañero es XfilXUiflBKtilXIÜX S i l  veri o V ita  S i lv a . Ese señor es el que no me quiere

I

dar el nombre de la  funcionario porque dice que se r ía  un cargo de kbkx conciencia para

éU .
él s i  a e l la  le  pasara algo. Pero q u is ie ra  que fueran a l l í  para ver s i delante mío y/una 

persona capacitada, é l dice lo mismo que me d ijo  a mí. Quisiera tener la  seguridad de 

eso y que me diga cuál fue la  funcionaría .

(Ante un comentario del señor Presidente acerca de que ao se exp lica  en
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función de quê , dado e l in terés humano de la  declarante , ésta no da el nombre 

ú de la  persona, e l la  kbk responde:)

Estoy nombrando a S ilv e iro  V ita  S i lv a .

La fu n c io n arla , según el me d ijo , supongo mb que es Esmeralda, pero no recuerdo el 

ap e llid o . Esto lo deduzco por les datos que é l me d io , pero no me d ijo  el Bmhx nombre de 

la  funcionarla . Por eso quería que se hablara con é l .  Esto es una suposición mía por los 

datos que é l me d io .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló SHtiHXMXNftí Santey£ft»toa acerca de s i 

la  persona clave se r ía  el señero V ita S i lv a , la  declarante responde:)

______ S í ;  é l me d ijo  que tenía esa información pero no me d ijo  quien era la  funcionaria .

Creo que se r ía  f á c i l  XXXK saberlo porque esa persona que yo deduzco, prestaba se rv ic io s  

nottumos y estaba en ese pabellón. Se ría  8XNBIIIXNM el kh señor V ita  S i lv a , que lc^vio 

y conversó con é l ,  quien tendría que d e c ir lo . Lo que yo digo xsbxb  son suposicipnes. 

Supongo que e la  funcionaria  es Esoaralda KXXXKK E s t r e l la ,  pero no lo puedo dar cpmo 

seguro. XMBHttXyXHpKXK

(Ante una pregunta del señor Diputado López Ba lestra  acerca de s i la  desapari­

ción fue en el año X8 1983,/por qué aparece la  publicación en 1984, la  declarante

/
responde:^

xxxxm
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________ /L a  publicación es de 1984. En 1983 se hizo q g sn o tú fe

(ANte una pxgM pregunta del señor Diputado López B a lestra  acerca de por qué 

se re ite ra  e l a v iso , la  declarante responde:)

________Porque por mi cuenta empecé la s  investigaciones xsxy en Je fa tu ra . E llo s  me

pidieron una foto del señor y yo^/la ten ía . Me consta que en la ítfKKX f ic h a , cuando 

ingresan, no tienen foto . Además no podía ped írsela  al Piñeyro del Campo porque, 

desde luego, me estaba perjudicando ya que no podía hacer ese trám ite . Qo hice en forma

personal porque me interesaba saber el paradero de ese hombre. Mi/XXK era saber donde 

estaba para poderlo ayudar. El día que me llevaron ese papel, que me lo  mandaba el 

supuesto 0i re c to r , porque yo estab a preocupada, la  Je fa  de Personal me di jo : "Le

maada el señor M o lina ri" . Entonces e l la  d ijo :"  Han desaparecido tantos acá, que yo no 

sé por que se e le  da tanta importancia a este hombre". Yo le  d ije  que s i no le  pare­

c ía  mal que una persona como t  era é l ,  que de es buenas a primeras desapareciera. Después 

de tanto hab lar, me dio la  razón; pero a e l la  le  molestaba que yo me in teresara  por 

é l .  In c lu s iv e , el señor M olinari un día me preguntó s i había ido a la  P o lic ía . Yo le

respondí que s í ;  y  a p a r t ir  de ese momento, canino totalmente conmi­

go, Voy a segu ir repitiendo lo que ya d i je , porque no tengo ningún temor. E llo s  podían 

haber tfKKXXM enviado una queja a UTU.

fin a lid ad
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UTU no me iba a sancionar. Pero «fe estoy segura-que lo  primero que hace es jcaDstorfiatiunvrnxm 

cambiar a uno de lugar*y eso es in ju s to . Me hubiera retirado  ; quería retirarm e (snqmxmx

ALFONSG/ELIZABETU COMISION S0B.EL
( ¿ y

porque no agdmfem aguanto más los espantos que veo a l l í .  He v is to  morir gente en’ la  puerta

del t a l le r .  Pero me mantuve, precisamente, para e sta r más en contacto, para ver s i podía 

conseguir
'dttgRX/atgo , porque no mp pensé nunca que iba a IragaKfflxxiacpmxmimgfflK lograr esto .

Sin embargo, es más d i f í c i l  de lo que peasaba.

SEROR PRESIDENTE.- Entonces, le  agradecemos la  información que nos ha suministrado. 

SEÑORA BAGNOLI.- Mi in terés es lograr saber qué pxx pasó y porqué ocurrió  . Son muy

<UÚ
remotas las esperanzas de que ese pobre señora esté con v id a , pero s f  nu^usUa derla  

. j . J n  -.rtittix i*} *̂ >*¿*'t*  ■

In c lu s iv e , ya x había preguntado s i lo  iban a tomar otra vez en el Piñeyro del CAmpc

y mé dgixáixm d ijeron que s í .  Rxax Pero por otro lado les molesta que averigüe.

¿Es complicado o no? Y s i es c ie rto  que el señor B de los Santos se fue esa noche, ¿por

qué no avisaron? Si fa l le c ió  a l l í ,  puedemMÉ&gapHE decir que fa l le c ió .
llevan  los lib ro s

SEÑOR PRESIDENTE. - Pero señora, se/&&Méfótf$&ma con los fa lle c im ien to s .

SEÑORA BAGNOLI.- S í ,  pero la  J e f a t u r a . . .  Lamentablemente^ consta. 

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Pero usted los vio?

SEÑOR BAGNOLI.- No; no los v i .

SEÑOR PRESIDENTE.- Rriknu«MxmaB«siim Nosotros hxx laxista vamos a averiguar^ porque al

¿ t u
fa l le c e r  un internado no Aparecer en ningffn lib ro  del Piñeyro del c/mpo. Esa es



la  Investigación  que pensamos hacer.

SEÑOR BAGNOLI.-  Muchas g ra c ia s , señor Riw o íb  Presidente.

(Se re t ira  de Sala la  señora Bagnoli)

(Se suspende la  toma de la  versión taqu ig rá fica )

I

It

l

l
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. Comisión Investigadora 
sobre Situación de Personas 
Desaparecidas y Hechos que la 

Motivaron

I
ACTA No. 27 

(Sin número)

I

En Montevideo, a los d ie c isé is  días del mes de setiembre 
del.año mil novecientos ochenta y cinco, está citada la 
Comisión Investigadora sobre Situación de Personas Desa­
parecidas y Hechos que la Mbtiyaron$ de la Cámara de Re­
presentantes. ----------:—  ------ -------------------- ----------------
ASISTENCIA. Siendo la hora diez y veinte minutos, se en­
cuentran presénte s los señores Representantes Víctor Co£ 
tazzo, E lla s  Porras Larralde y Edén Meló Santa Marina.— 
Faltan , con aviso, ¿os señores Representantes Mario Can­
tón y Edison H.Zunini.*— :------—----------- ----------------------
Lo hacen, sin  aviso , los señores Representantes Francis- 
co A.Forteza. Hugo Granucci, Oscar López B alestra , Nel - 
son Lorenzo Rovíra, V íctor v a illa n t y Alfredo Eaffaroni. 
Al no haber número suficiente de señores Representantes 
miembros, no se rea liza  sesión; no obstante, encontrándc 
se en antesala personas dispuestas a prestar declaración 
sobre casos de desapariciones forzosas, se les invita  a
hacerlo .-------------- ---------------------------------------------------
Caso Eduardo Pérez. Respecto a este caso de desaparición 
forzosa, se recibe e l testimonio del señor Víctor Sempra 
n i, quien re a liza  un promenorizado informe de sus expe - 
r ie n d a s  en prisión , en forma simultánea con e l desapare 
cido de a lia s  "Marcos", quien según se le informó, era"
e l señor Eduardo Pérez.--------------------------------------------
Caso Juan toérieo Soca. Respecto de este caso, depone e l  
señor Roberto cregorío Pucci, quien fuera adquirente de]
vehículo automotor propiedad del señor Soca.---------------
De todo lo actuado se toma;- versión taquigráfica, la que 
se adjunta a esta acta, que para constancia se labra y 
firma e l Secretario de la Comisión.----------------------------

I
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS 
_______________________ Y HECHOS QUE LA MOTIVARON__________________________

(Sesión del 16 .9 ,85)

SEÑOR PRESIDENTE (C o rtazzo ).-  Está abierta la  sesión.

(Es la hora 10 y 20)

(Ingresa a Sala el señor V íc to r Semproni) 

XXXXXXXm«ttmBXXK*KBmm&aaXttttamxmmaXXBHX»Xxm»XBmXXM»XSKmKX&KX*ttt+ 

HBXKiMtttóttXKgttgmX

_________ Su nombre aparece citado en un documento del SERPAJ Kxxftix&axaxdjsxjUxdfl

como testig o  en el caso de la  desaparición de Eduardo Pérez, ke quien dexKpKttSKXK 

fue detenido en a b r il o mayo de 1974, teniendo documento a nombre de Oosé Ocampo 

y  siendo conocido con el a lia s  de "Marcos" en la organización. En 1973 fue v is to  

en Ch1lej*cuando cayó Allende huyó A a Argentina,y luego fue v is to  en A r t i l le r ía  ! 

en el Cerro, Tenemos no tic ia  de que fue interrogado por el Mayor Gavazzo quien, 

luego de muchas horas de to rtu ra , habría gritado su impotencia para hacerlo confe­

sa r . Más adelante , fue trasladado en estado grave a l Hospital M i l i t a r ,  donde varié 

personas oyeron su voz.

Entre la s  personas que aparecen citadas como probables testigos en el document 

enviado por SERPAJ,figura su nombre.. Por eso es que ha sido citado por esta Comi­

s ió n , en su intento de hacer un estudio exhaustivo sobre iasvaer
amaajvxx ta situación
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de personas desaparecidas.

&b Le concedemos el uso de la palabra para prestar su declaración y le  pedimos 

que comience dando su nombre, a los efectos de que quede registrado en la  versión 

taq u ig rá fica .

SE0OR SEMPRONI.- EHxpxjtnoftKxjUg&x Mi nombre es V ícto r Semproni.

En primer lu g a r, d iré  que sólo puedo reconocer a esa persona por su a l ia s ,  

"Marcos", que no^uedo id e n t if ic a r  plenamente con el nombre de Eduardo Pérez, por­

que no tengo conocimiento de que a s i se llam ara./En segundo término, voy a expresa 

que fu i detenido aproximadamente en la  misma fecha que Marcos, concretamente el 

23 de a b r il de 1974. Luego de haber sido detenido, pasé unos dias en el Hospital 

M i l i t a r ,  no sé exactamente por qué motivo ni por cuánto tiempo, porque estaba íh b  

inconsciente cuando fu i enviado a l l í .  Pasé a una unidad m il i t a r , que después supe 

se trataba de Trasmisiones 1. Luego de aproximadamente diez d ías me llevaron a 

A r t i l le r ía  1. A ra íz  del tra ta  tra to  recib ido a l l í  durante unos d veinte d ía s , det 

ser enviado al Hospital M il i t a r , donde estuve aproximadamente tres  meses y  medio e 

recuperación. Recién a l regresar a la  unidad m ilita r  tomé conocimiento, a través 

de versiones dadas por compañeros detenidos —de quienes puedo dar dos nombres cor 

seguridad: Mario Walter Soto, ahora fa l le c id o , y  Giocondo Ravagnolo, compañero de 

celda en aquel momento-- de la  detención del compañero "Marcos" y de su muette en 

la  unidad m il i t a r . Deseo reca lca r que mi conocimiento radica en versiones recib id
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por compañeros detenidos, pero que no puedo confirm ar personalmente.

Como ve rs ió n , se me d ijo  que el compañero había sido detenido, que hafeisxKRx 

s se había re s is t id o  a la detención, que había sido gaseado, a consecuencia de 

lo cual había llegado ahogado a la unidad,mtftfXlfMtfXmtfKmKMXXXtif Se trataba de 

una persona asmática y ,  a l a p licá rse le  eV'submarino" ni bien llegó  a la  unidad , 

fa l le c ió .

Me d ije ro n , in c lu s iv e , que a l l í  había algunas prendas de ropa que habían per­

tenecido a "Marcos". En un momento yo tuve que reclamar prendas de ropa de mi per­

tenencia — aquellas que usaba en el momento de mi detención— , que no me habían s ic  

devueltas, porque necesitaba abrigo. £MXKtoxXxx¿RKHft naixwqaHxxH Me tra jeron  la 

ropa que había en la  unidad para que buscase la  mía y  entre e l la  v i un saco que 

había sido de Marcos y que tomé como mío, en conocimiento de la  desaparición del 

compañero. Debo d ec ir que aún conservo esa prenda, que s i bien tiene un valor re ía  

t ivo  como documento, tiene para mi gran valor a fe c t ivo .

Esto es lo  que puedo d ec ir sobre el caso. No logré ver a "Marcos" dentro de la  

unidad, así como tampoco o ír  ninguna voz que pudiera xslstn id e n t if ic a r  como suya. 

S í fu i interrogado acerca de é l ,  no sé con que f in a lid a d , porque de los in terroga­

to rio s no surgió claramente el motivo n1 tampoco que él estuviera a l l í  detenido.

S x b b  Sólo podría agregar que e l compañero Ravagnolo se encuentra en el p a ís ,

porque regresó del e x i l io  hace poco. También podría d ec ir que hay otra persona que



COM, DE: CIOOS 00820 o

conocía a "Marcos" y que estaba detenido a l mismo tiempo que nosotros en A r t i l le  

r ía  1. Se tra ta  de Afinando Rodríguez. E s te , Ravagnolo y  yo formábamos un grupo. 

Los tres permanecimos mucho tiempo detenidos y los tre s  conociónos a "Marcos".

De acuerdo con la  versión que tengo, habríamos estado BAxeixmxx detenidos en la  

misma época que "Marcos". E llo s  convivieron mSs que yo , en razón de mi in terna­

ción de tres meses y  medio.
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£4 señor Armando Rodríguez no se encuentra en estes momentos en el p a ís ,

[pero está próximo a reg resa r. Creo que tiene f ija d a  la  fecha de regreso para mediados 

de noviembre

(Aiote una pregunta del señor Presidente aHXBitxxfiKixriflxdK sobre s i  habría a^ 

guna posib ilidad de sis u b icarlo , el declarante responde:)

_____________Habría dos posib ilidades de ubicar a Armando Rodríguez. Puedo proporcionar

muy bien su cte d ire cc ió n ; está viviendo en Gbttemborg Suecia , y tiene  fa isd  famil i ají-

res aquí, en la  c a lle  Francisco Romero, no recuerdo el numero.

Ravagnolo v ive  en la  Avenida Garzón 1689 o 1869, no sé b ien , pero es en Gar­

zón y C asava lle . Si quieren, puedo d a rles  el número de teléfono : 30 .01.27.

(Se re t ira  de Sala el señor V ícto r Senproni)

(Entra a Sala el señor Gregorio Roberto Pucci)

SEÑOR PR ES ID EN TExLa  Comisión está recibiendo los elementos que puedan esclarecer un 

poco la  desaparición del señor Soca y todas sus consecuencias. De acuerdo con lo s do­

cumentos que teñamos aquí nos consta qae el día 25 de febrero de 1981 se hizo la trans_ 

ferencia del coche sí propiedad del. señor Soca, a nombre del nuevo t i t u l a r ,  señor Rober 

to Pucci. Como la  transferen cia  fue hecha a p o ste rio riá  de la  desaparición del señor 

Soca , la  Comisión, naturalmente, tiene que a c la ra r en qué c ircunstancias y condicio- 

'‘fies se h izo , a lo s  efectos de poder HJ&XKaKfHs ubicarnos. Luego aparece el coche del
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señor SocaxxjsJex» en la  ciudad de R ive ra , pero en una fecha posterior a l 11 de marzo.

Todo esto m ha motivado que la Comisión esté un poco confusa con Xp todas

estas fechas y ,  por lo  tanto?, jexxitexcitó a itaxxfifEK usted a lo s efectos de que acla_

re  todo lo  que se re f ie re  a la  tran sfe ren c ia , cono conoció m  a l t i t u la r ,  es d e c ir ,

ayudar
todo lo  que usted cree que pueda aKiajcax/a la  Comisión.

Tiene la  palabra.

SEÑOR PUCCI.- Con mucho gusto. .

Al señor Soca lo  conocí de esta manera
€b

: , t í / c a nando del S e rv ic io  de ULitela So­

c ia l  en ese momento Je fatura  de P o lic ía 'fe l Comandante Sommao me c itó  porque se

iba a hacer el sesquicentenario de la  P o lic ía .

Cano-tengo algunas casas rodantes, me pidieron la  eb¿  colaboración para que

en esas casas rodantes se in sta laran  quioscos de primeros a u x ilio s  en toda la  Repú_

pidió la
b l ic a . Así lo h ice . Entonces, me px&texñK/MHa donación de una de la s  casas y me pare­

c ió  una cosa xásqaHatjfcKa sim pática , y la  doné. En ese ín te r in  conocí a l señor Soca en 

la s  reuniones que se hacían a h í, en el S e rv ic io  d e .H íte la  S o c ia l; Antes, en el Ganan­

do, que era en la  c a lle  Yi y Paysandu.

Perfecto ; se hizo la  g ir a ; se hizo todo. Al señor Soca lo  habré v is to  dos, 

tre s  o cuatro veces; un buen d ía vino a mi negocio —tengo una enpresa au to m ó v ilís t i-

ca , C0RAU-, y hago a u x il io s , mecánica y algún negocio de coches —y me o freció  en venta
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su kíq coche. Transamos en la  cantidad de N$ 160.000 y se hizo un compromiso, como es 

usua l, para, a l axd día s igu ien te , hacer todos lo s recaudos leg a le s . Así fue . No ten_ 

go la  fecha exacta , pgcó-sufgntgTHltoflfc-pero suponiendo que fuera hoy, se firmó el com­

promiso simple y .ai día siguiente -se firmaron io s . recaudos frente a l escribano R ica r­

do V ivas.. E l escribano Vivas firmó todo lo  demás. Esa gestión demora tre in ta  d ía s ; y

no es necesario que se haga de inmediato. Además , el señor Soca me d ijo  s i yo le  de­

que pudiera
jaba el auto unos d ías a los efectos de p a to /re so lve r su locomoción fu tu ra . Así lo 

h ice , pero a lo s pocos d ías el auto « no aparec ía . Entonces fu i a Prevención de De­

l i t o s ,  a a c la ra r con un com isario, de ape llido  Miguel, que no aparecía el auto. A los 

pocos d ías apareció el coche en R ivera , y me lo  entregaron. E l equívoco puede estar 

en que yo le  presté el auto, es d e c ir , le  dejé la  posesión del auto a pesar de ser mío 

y haber firmado todos los recaudos. Ahí está la  confusión; confusión que ac laré  a la 

suegra y al suegro del señor Soca, pero b no sé s i e llo s  han entendido eso. Tal vez no, 

porque cuando venían a mi empresa se encontraban en un estado muy nervioso y no enten­

dían muy bien la s  cosas. Esa es la  exp licación que le s  puedo d ar.
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i  (Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i esa transacción tenfa prác­

ticamente un mes de plazo, el declarante contesta»:)

Skxx Exactamente, no se hacen de inmediato; las transferencias se firman y

después la  documentación un mes. La fecha está puesta en el momento que firm é.

una
(Ante/i» pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre s i la fecha es

del 25 de febrero , el declarante responde:)

fecha
_No d ije  fecha; no me acuerdo. Es la  HxfRb&t/que dice el documento,

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marinaxxa en el sentido de

¿ f
s i cuando el coche no aparecía él raáicó la  denuncia en (Prevención de D e lito s ,

síkx RÜixnlffiKfti&TiRibK el declarante responde:)

_S í, en Práeención de D e l i t o ,  al £ comisario Miguel. Al poco tiempó apareció el

ghaK coche en Rivera y me fue entregado.

(Ante una pregunta del señor Presidente, exhibiéndole un documento, sobre s i

esa era su firma y s i estaba bien la  fecha, el declarante responde:)
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___________ S í ,  señor Presidente. Esa es mi firm a. Firmamos simultáneamente los dos.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló xkxhkx&ehk Santa Marina sobre 

s i &SE& el señor Soca le  debería todavía una suma de M$ 48.000, el declaran­

te responde:)

_________ __No entiendo eso; no es declaración mía.

(E l señor Diputado Meló Santa ha rina  k^sx lee la sigu iente declaración:

"El Kfeu autOR aparecido en Livramento fue traído a Montevideo. El suegro 

de Soca lo fue a buscar y le dijeron que no podía tra e rlo  porque mi primo"

vt
-- la  declarante esxtm una prima hermana de Soca— debía

N$ 48.000 a la  persona que se quedó con el auto", que era Roberto Pucci 

xxxxxxxxxj^\nte esa declaración le ída  por el señor Diputado Helo Santa Marina, el declaran­

te responde r'j

___________ No conozco nada de eso.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i conserva alguna documentación 

de la  transferencia  donde se establezca el valor del coche, el declarante maní- 

f i  e s ta :)

____________S í ,  toda la  documentación: el t ítu lo  de propiedad, la  transferencia  de t rá n s ito .

Están todas las fechas. Tengo todo eso: s i a la  Comisión le  in teresa una copia y®, con

mucho gusto , se la  haré lle g a r .
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(Ante una pregunta del señor Diputado írtelo Santa Marina en cuanto a por qué

en este caso el escribano actuante no era elegido por la  parte compradora/ como 

/"s in o  que fue el escribano de la  P o lic ía , 

se hace generalmente7)el declarante responde:)

________________Lo sug irió  el señor Soca. Y yo no tuve ningún xmsnmmKnixiTiKR inconveniente en

fc&Kxatapafc* aceptarlo .

(Ante la  pregunta del señor Presidente de s i  va a ¡si aportar a la  Comisión una 

fotocopia de todos esos documentos demostrando que la operación se hizo por

9

I

la  to ta lidad  de los va lo res , el declarante responde:)

__________La documentación ind ica  todo eso y mañana o pasado* la  haré lle g a r a esta Comisiói

SEÑOR PRESIDENTE.- No habiendo más preguntas que form ular, se agradece la  declaración brinda 

da por el señor P u cc i.

(Se re t ira  de Sala el señor Roberto Pucci) 

(Es la  hora 10 y 44)

i

f

i
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Comisión Investigadora 
sobre Situación de Personas 
Desaparecidas y Hechos que 

la  Motivaron

i
ACTA No. 28

I
i r

I

En Montevideo, a los v e in titré s  d ías del mes de setiembre 
de mil novecientos ochenta y cinco, siendo la hora diez y 
quince miniitos, se reúne la  Comisión Investigadora sobre 
Situación de 'Personas Desparecidas y Hechos;que la Motiva,
ron, de la  Cámara de Representantes.----------------------------
ASISTENCIA.- Concurren los senorés Representantes Mario 
Cantón, Víctor Cortazzo, Hugo Granucci, Helson Lorenso Rü 
v ira , Edén Meló Santamarina, E lia s  Porras Larralde, Víc­
tor V áillan t y Alfredo Z affa ro n i.--------------------------------
P aitan : con licen cia  e l señor Representante Oscar López 
B a le stra ; con aviso  e l señor Representante Edison H.Zuni-
ñ i, y sin  av iso , é l señor Representante Edison R ijo .------
P résid e , en forma "ad hocn , e l señor Representante Corta­
zzo, actuando en Secretaría  e l  funcionario Martin García

"N iru--------------------------------- —— -----------------------------
ASUNTOS ENTRADOS.- Se da cuenta de los s ig u ie n te s :---------
1) La Secretaría  de la Cámara de Representantes da cuenta
de la  su stitu ción  del señor Representante Porteza por e l  
señor Representante R ijo , mientras dure la licen cia  del 
primero.------------------------------------------------------------------
2) La Junta Departamental de Montevideo remite noto y an­
tecedentes relativos a la la desaparición del señor E. Gu­
t ié r re z , resolviendo re p artir lo s  entre los miembros de la  

Comisión.---------------------------------------- -------------------------
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE PERSONAS DESAPARECIDAS Y HECHOS QUE LA 

MOTIVARON.

Sesión del día 23 de setiembre de 1985.

SBEQR PRESIDENTE fCOrtaezo).- Está ab ie rta  la  sesión.

(Es la  hora 10 y 151

______ Esta Comisión EQQt que está  investigando e l problema de m los uruguayos desa­

parecidos en BuenosX Aires recibe a la s  señoras Hilda Fernández 8. y Jacqueline Barrios
Fernández,

Fernández, madre y hermana respectivamente del señor Washington B arrios/ que es otro 

de los ciudadanos uruguayosdes aparee idos.

Les vamos a s o l ic i ta r  que se & identifiquen con su nombre completo y estamos 

a disposición de lo  que quieran testim oniar.

SEÑORA FERNANDEZ DE B&RRIGS.- Me llamo Hilda María Fernández de X Barrios^ y soy la  

madre de Washington Barrios.

de la  madrugada ingresan la s  fuerzas conjuntas a l pn rrt apartamento de mi hijo  y de 

mi nuer a. Las chicas estaban durmiendo. En

ese procedimiento matan a mi n Tibarazada

de tre s  meses. Tenia 19 años, que los había complido recién , e l 29 de ankirok noviemb:

Los sucesos comienzan e l 21 de a b ril de 1974. E A la s  tre s  menos diez

de 1973.
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Intervino e l  Batallón N2 1 de Mí!.íii|li«fX ri;'R li,Í3 í¡:w í C A r ti l le r ía .  Ríe algo te rrib le ,

Ellos coparon toda la  manzana. Mi KffljBÍ h ijo  v iv ía  en e l apartamento 3 y nosotros en e l 

5, Golpearon todas la s  puertas* y se s in tieron  ruidos de m etra lle ta . Nos levantamos 

enseguida . Corrí l a  cortina del dormitorio y mi esposo abrió la  puerta. Le preguntaron: 

"¿Usted quqén es?" . Mi mqffxnw esposo le  respondió ̂ Washington Barrios". Entonces dijeron
í ;{rjA ese no lo  matan que es e l padre". Yo me puse a >g r i ta r rT,No tiren y ; mi nuera está

embarazada". Me respondieron :" No se asuste señora" Entonces se s in tieron  g rito s

te r r ib le s  y entraron a EDQE3HX casa una cantidad de m ilita re s . Entraron cuatro personas

vestidas con pantalón g r is , campera negra, camisa ce leste  y corbata oscura. Uno d.e e llo s

era Cfcvazzo, que llevaba una m etra lle ta  corta  en la  mano. Empezó a a b rir  los placares y 
yx y a

los roperos,/lev  antar los colchones de mi cama y de mi h ija . Comenzó a hacer pregunta: 

N9s encerró en e l cuarto . Después vino otro  m ilita r  cuyo nombre no lo conozco, aunque
me

s i  veo fotos lo  podría reconocer que/IM mpezp a pregunta^kxMXMpí donde vivían mis

consuegros, es dec ir, los padres de mi nuera. Les d ije  que era 1£L por el Buceo y que 

sabía i r  aunque no £dkd3oe£ conocía la  dirección exacta. Entonces le  pidieron a mi h ija  

que le s  h ic ie ra  un mapa. Yo estaba descerada llorando y le  empezaron a preguntar a 

e lla . Después llevaron a mi M esposo. Adentro del dormitorio había dos o tre s  soldados 

apuntándonos conEK la s  m etra lle tas. La nena estaba entre mi esposo y yo. Después K se lie

varom a mi esposo para e l o tro  dormitorio. Le siguieron insitiendo a mi h ija  para^ que
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Esto ocurrid hasta la s  cinco de la  mañana, A esa hora mi xxisaianxx esposo salii

para * i r  a l baño, donde debía dejar la  puerta ab ie rta . Entonces vio que sacaron**» 
tre s  cam illas. Y cuando llegó me dijo:"lM ataron a S ilv ia! "

reconoció a Gavazzo, la  declarante responde:]

_______ Lo reconocí porque después v i fotos de é l .

Otro de los que vino x fue Jorgue S ilvéirax quien apoyó sobre la  mesa la  

m etra lle ta . D ijo:” ¿Dónde e s tá  su h ijo , que aquí mismo lo  mato?” . Después le  d ijeron

Lan Chile, Trabajaba en la  compañía marítima Dodero.

Esa madrugada, a la s  cinco se llevaron los cuerpos. A la  una de la  tarde lian*

mi h ijo  por teléfono a la  casa de un vecino. Ellos habían Hpí dejado guardias en e l
mi h ijoapartamento. Entonces/SI me preguntó :T'Mamá; ¿por qué no vino S ilv ia?", Yo le  d ije : 

"Sueedió una cosa te r r ib le  ¡mataron a 82 S ilv ia  j a  y a  dos xbhx muchachas". En ese 

momento vienen dos camiones llenos de m ilita re s . En la  casa del xexxnbxe vecino donde 

yo estaba d ijeron: "Por favor, no nos comprometa".

(Ante una pregunta del señor Presidente en e l sentido de cómo xasnuDÉñ:

spocx qut afue#; El 20 de ab ril mi h ijo  había viajada a Argentada en

Después de un tiempo recibí un libro de cuentos¡tosV[GS~decía que mi hijo estaba
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bien. Era para la  heamana;le deóía que estaba bien^que estud iara. Ese lib ro  lo recibimos 

de 61, que se encontraba en Buenos A ires. Después nos enteramos que los fam iliares de 

mi nuera no lo  habían dejado venir para acá.

Esa noche también mataron a un agente p o l ic ia l , que era un cabo de primera, 

que v iv ía  a la  vuelta  de casa. Se s in tió  que trasm itían  :'yAhí viene BarriosJT.

SEÑORITA BARRIOS.- Sabemos que en c ie rto  momento se s in tió  que una camioneta p o lic ia l 

tra sm itía !  e l aviso de que en la  in tersección de dos ca lle s  se *«»»!** «HKHinimgni-r 

encnhtraba Washington Barrios en una moto. La vecina alcanzó a ver cuando un camión 

de m ilita res  arranca hacia esa dirección. A este agente de primera lo mataron de un tire  

porque seguramente pensaron que era  Washington. Le g ritaron  ás : "Alto" y se ve

que no s in tió  y entonces le  tira ro n .

SEÑORA FERNANDEZ DE BARRIOS.- Tenemos los certificados de 33HS&N3N defunción de las 
tre s  niñas y la s  de este  señor, realizadas por un doctor del Hospital M ilita r. Esto ocu­

r r ió  en la  Seccional 12, aunque e llo s pusieron en la  Seccional 19; todo completamente 

d is tin to .
(Ante la  afirmación del señor Presidente en e l sentido de 

s i  e l  h ijo  llamó por teléfono al otro d ía , la  declarante responde:)
_____ EL 21 de a b r i l ,  a la  una de la  tarde; llamó a su señora.

(Ante una pregunta del sSmx. señor Presidente en cuanto a s i  fue a l o tro  día 
del procedimiento, la  declarante xBXpKnndR responde:)
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mismo d ía , pero a la  1 de la  tarde.

SBfiBR (Ante una pregunta del señor Presidente en cuanto a s i nH&s habían 

tenido oportunidad de ver los cuerpos de la  nuera* de la declarante y de las 

otras dosp personas que habían sido asesinadas por los m ilita re s , la  señora 

Fernandez dd§ B arrise  responde:)

_____ S í ;  los cuerpos fueron entregados. Creo que fueron los últimos en ser entre­

gados con los cajones ab ie rto s .

(Ante una pregunte del señor Diputado Zaffaroni en cuanto a s i las otras 

personas asesinadas eran fam ilia res de la  declarante , la  señora Fernández de 

Barrio s responde:)

_____ Eran compañeras de la  organización de mi h ijo  y de mi» nuera; e llo s  perte-

necíán al Movimiento de Liberación Nacional.

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de s i le  habían entrega

señorita  Barrios
do el resultado de la  autopsia , 1a/dSKiaranta responde:)

SEÑORITA BARRIOS.-La partida de^ ^ ^ ^ tófrd^ ioe que fue por « h e r id a  de bala.

Pero cuando fueron los fam ilia re s a buscar los cuerpos al Hospital M ilita r  los 

vieron y comprobaron que estaban totalmente baleados. Quedaron evidencias en el 

lugar donde la s  mataron; fue en un rincón del apartamento.
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SEÑORA FERNANDEZ DE BARRIOS.- Las ametrallaron en un rincón* y quedaron la s  e v i­

dencias. Es una construcción# antigua, de doble la d r i l lo ;  quedaron todos perfora­

dos, baleados. Fue una cosa espantosa, un mar de sangre.

(Ante una pregunta del señor Presidente en cuanto a s i después de esd acon­

tecimiento la  declarante tuvo algún contacto con su h i jo , la  señora Fernández 

de Barrio s respondeX:)

___ No; nunca más.

(Ante una pregunta del señor Presidente en lo  que respecta a cuándo había 

denunciado la desaparición de su h i jo ,  la  declarante responde:)

_____  El 22 de setiembre de 1974 lo  pasó la  rad io , acá en Montevideo. Después sa­

l ió  en el d ia r io  "E l DTa"*xk* Raxxip la  n o tic ia  de que había sido detenido 

en Córdoba un ex-integrante del Movimiento de Liberación Naddonal.

SB88RITA BARRIOS.-Fue detenido por la  P o lic ía  Federa 4 el 17 de setiembre de 1974, 

junto con cuatro personas*. Fue en la  Provincia de Córdoba, en el barrio  Fa riñ as ,

en la s  c a lle s  6 y 9. De a l l í  fueron ic io n es , que es una depen-

tor García Rey. A l l í  estuvieron detenidos los cinco durante quince d ía s , y fue­

ron interrogados. A los quince días la s  otras cuatro personas fueron trasladadas. 

Puedo dar el nombre de e lla s»»  y  adelantar que esta rían  dispuestas a d ec la ra r.

dencia de la  P o lic iíf^  Federal. El procedimiento estuvo a cargo del comisario Héc­

Se x tra ta
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Se tra ta  de Ouan Carlos Ramírez , Francisco REbotti, Norma Este la  Vázqueá* y7
Alberto fissadourian.

xxxx (Ante una pregunta del señor Presidente en cuanto a s i asta esas personas

se dom icilian en Montevideo, la  señorita Barrios responde:)
ÍVW'

_____No; Ramírez viven en Córdoba, Rebotti en el e xte rio r y  Vázquez

en Buenos A ire s .

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de-si ax e lla  conoce 

la  d irección de esas personas, la  sdñorita Barrios responde:)

_____ Conozco la  sde Assadourián, que se puede conectar con e l re sto .

Exnta Estas cuatro personas estuvieron quince días junto con é l .  A los 

quince días fueron trasladadas a una c á r c e l , dentro de la  Provincia de Córdoba 

y Washington quedó en Informaciones.

Ebos cuatro compañeros estubfceron detenidos por esa causa aproximadamente 

durante un año. Después de s a l i r  trataron de ^averiguar qué había pasado con 

Washington y se enteraron de que había desaparecido. A ra íz  de eso se pusieron a 

in vestig a r , por lo  que se supo que^aparentemente, no estuvo a l l í  durante mas 

de dos o tres  d ía s , ya que no fue v is to  por gente que fue llevada a l l í .

Por un lado está la  causa de Córdoba.

En lo s  prim eros d ía s  del mes de octubre ##sb» / jJuez de La P la ta  p id ió  que
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fuera trasladado a esa ciuffdd para ser interrogado. Eso es lo  que consta en el

expediente. a Buenos A ires y el juez lo  interroga una vez. En el ex­

pediente consta que después del In te rro ta rio  fue lle fad o  de a vuelta a l lugar 

donde estaba detenido, pero no se aclara cuál es ese lugar. Después fue nueva-

mante llamado para ser interrogado. Lo último que consta en el expediente es que 
después

BlxjjMKxjíde este in terrogato rio  riHxjaMáx del juez e sA fftfffe d ra  un lugar para ser 

nuevamente interrogado, pero no dice hacia dónde.

(Ante una pregunta del señor Presidente en cuanto a s i e l la  ten ia acceso al 

expediente , la  señorita Barrios responde:)

_____ Los abogados estén trabajando. Hay una causa en Córdoba y otaa en La P la ta .

En la  de La Plata HtaffltofaiflmHH era "Entrada Ileg a l a l p a ís" . El nacfó en Colom­

b ia , pero ten ía documentación ^uruguaya y xa j viajaba a la  Argentina sólo con la 

cédula. Votó en la s  últimas elecciones anteriores a 1973. Yo fu i a la  Corte E le c­

to ra l para averiguar qué documentación necesitaba y con la  partida de nacimiento 

colombiana le  dieron la  c redencia l. Es por una ley  que establece que, siendo h ijo  

de madre uruguaya, automáticamente tiene esa nacionalidad. El cargo que le  h ic ie ­

ron fue de "Entrada Ile g a l a l p a ís11, porque decían que debía entrar con pasaporte; 

jskhx pero ésa fue la  excusa para tra s la d a rlo  a Buenos Aires^porque; como todos 

sabemos ^en ese momento ya estaba la  0C0A trabajando en esa ciudad.
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A n ive l del expediente, lo  último que dice es que el 20 de febrero se fugó 

de uns coche*4»iliHXSRX p o lic ia l .

¿HxriwDimx Por otro lado, el 20 de octubre de 1974 se presentaron en casa dos

personas vestidas de c i v i l .  Mamá no estaba; estaba yo so la . Golpearon, abrí y me

preguntaron por e l la .  Les respondía que no estaba. Les pregunte quiénes eran y

me d ijeron que eran unos amigos de mi hermano. Me dxja llamó mucho la  atención

la  forma en que ifcan vestidos y estonces supuse que eran m ilita re s . Los empecé
< cuando mataron^

a m irar y ,  entre los dos, reconocí a l que había es taáq f ex malta ruanca

S i l v i a ,  que era el que me había pedido durante la  noche que le  h ic ie ra  el p lan i-
> .... \

to de la  casa de la  hermana de mi cuñada.xkaxdx Les d ije  que no me m in tie ran , que

eran m il ita re s , porque uno de e llo s  había estado esa noche en que habían matado

a mi cuñada. Me rimjoxasH d ijeron que no y que iban a vo lver a l día sigu ien te .

(
Efectivamente volvieron y en esa oportunidad #ft estaba mamá, que los reconoció. 

SEÑORA FERNANDEZ DE BARRIOS.- Me dijeron ; "Nosotros somos amigos de su i  h i jo , de 

Buenos A ire s" . Les manifesté : “Mi h ijo  fue detenido; pero ustedes son uruguayos, 

porque xa eso se reconoce por el acento".
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Me dicen : "nosotros venimos a trae r n o tic ia s  de su h ijo  y  una esquelitaX.¿Usted 

Camilo
conoce a/fijuenuti», a Luciano? ¿No conoce a nadie con ese nombre? ¿Está segura?"KMKüHiíKií 

Entonces
los empezó a m irar bien y  le s  d i je ;  XAKXXXAKX 11 i Ah i pero astedes son los que le  d ijeron

a mi h ija  que h ic ie ra  el p ian ito" Y d ije ro n : "S í,señ o ra , soy yo". D ije ron : "Bueno,

nosotrosxaxfctMiíx estuvimos en Buenos A ires con s J j i i jo ,  E l está b ien, pero se. encuentra

detenido por la  p o lic ía  Federal Argentina1.1 Yo: les d i je : "Yo quiero ver a mi h ijo " .

Me d ije ro n : "Lo verá dentro de tre s  o cuatro meses^. Le venimos a decir que vaya a re tv

ra r la  moto de su h i jo , que está en un t a l le r  en la  c a lle  Larrafjaga y Burgués". Les

contesté que con entregarme la  moto de mi h ijo  no me entregaban la vida de mi nuera

ala ni id la  de la s  otras ch iq u ilin a s  que, aunque no lí^s conociera, son seres humanos.

Entonces me d ice : KtfXXftí "Usted sabe que estamos en tren de guerra" --o algo a s í—

"y hay vencidos y vencedores*. A la  única persona que le  van a entregar la  moto, es a

usted". Yo le s  d ij$ e : "La moto, no la  quiero. Yo lo  que quiero es a mi h ijo ; y la  vida

poder
de mi nuera, no me la  van a/devolver" Se fueron, y me d ijeron que la  fuese a buscar.

A la  tarde v in ieron  de nuevo, en una camioneta, con ocho o d iez soldados. ÍSiabaxictioittttí 

KftXKÍxapajUflHKKÍ»*xmxxa;tKaxkx3ax Mi otro h ijo  estaba viviendo en el apartamento. Lo hab!

arreglado porque se había casado tres d ías antes de la  muerte de la  cuñada.

Bajaron a l sótano y  sacaron dos tab las con un punteado como con tachuelas de

colores que se ve que estaba pegado contra el piso del sótano.
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Se fueron y volvieron a decirme que fuese a x buscar la moto. Les d ije  que no iba a i r

a buscar la  moto. A los b tre s  d ías lo s vecinos me d ijeron que paro un camión. Yo estaba

adentro de mi casa y  escuché el ruido de la  motoneta, algo inconfundible. Fue una cosa 

espantosa. Me asomé y venía un muchacho ru b io ,a lto  y otro morocho,más b a jo ,vestidos de 

p a rticu la r y pararon delante de la  puerta del departamento de mi h i jo . Cuando me asomé a 

la  puerte me d ijeron s i  era la  madre de Washington B a rrio s , Les KBKjaad* respondí* que s í

y entonces me d ije ro n : "Como no fue a buscar la  moto, se la teaemos mata nosotros". Dejaro

fu i
la  moto y  se fueron. Después fxixabfcxiajtilfiK/hasta el t a l le r  y entonces me d ije ro n : "Ah,

lo  que pasa es que aquí vin ieron las Conjuntas a d ec ir s i t s a la  estaba la moto pues su

h ijo  había dicho que la  había dejado aquí en reparación". Me d ijeron que *K«J6a¿ tra je ra  

la  moto para qquí, yo la  había llevado para mi ca sa , porque me había enterado --e ra  del 

b a rrio — que la  iba a ven ir a buscar la  mamá. Me habían dicho que a la  única persona que 

se la  podía d a r, era a la  mamá. Como yo tenía la  moto afuera , a la v is ta  , vino un p o lic ía  

o un m il i t a r  de investigaciones, a decirme que esa moto estaba requerida flue se la  tenía 

que ffitregar. Yo le  d ije  que no,que habían venido las Fuerzas Conjuntas y que d ijeron que 

sélo a la  madre se la  podía entregar. Llamaron desde a llí,d ire c tam e n te  #ior teléfono y

Y a l otro d i a,al/sábado de mañana, tra je ron  la moto los de la s  Fuerzas Conjuntas.

después se fueron.

í
creo que fue un



C. PERS. DESAPAREO. 23

. (Ante una pregunta del señor Presidente  sobre la  fecha en que sucedió 

e so , la  señora Fernández responde:)

Eso fue el 21 de octubre. Me re f ie ro  a cuando vin ieron  a casa de ta rd e ,y  estaba

mi h i ja  s o la . E l 22 fue  que v in ie ro n  a hab lar BaKXMX conmigo y  que lle va ro n

eso del sótano. Y después, v in ie ro n  a t ra e r  la  moto alrededor del 25.

Eso fue en e l año 1974.

En enero o en feb rero  a se vendió la  moto y con ese d inero v ia jé  a Córdoba 

ju n to  con mi h ija ,p o rq u e  no te n ía  ninguna n o t ic ia . Antes» , mi consuegro había ido a habí*

nada a mi h i ja  a y  a m í, cuando fuéremos a conocer n o t ic ia s  de Washington.

Me habían dicho que posiblemente x *  e s tu v ie ra  en la  cá rce l de encausados, en Córdo

ba; era ui momento espantoso. Vivimos tre s  d ía s  de tremenda incertidum bre porque había

unos t iro te o s  t e r r ib le s .

F u i a la  cá rce l de encausados y  me d ije ro n  que a l l í x  no e stab a , que fuera  a la  

P o lic ía  Fed e ra l. En la  P o lic ía  Federal me atienden en la  verdda y  desde adentro un po li 

c ía  me preguntó qué era lo  que q u e ría . Le d i je  que quería  saber dónde estaba Washingtor 

B a r r io s . Después preguntó,vino y  me d ijo  que a l otro d ía  fuera  a l Juzgado de H ip ó lito  

Irig o yen  ;  que estaba en el Juzgado N- 1 . Al o tro  d ía  fu i a l N- 1 y  me h ic ie ro n  i r  a l

papel** o un p ase** para que no nos pasar*

N2 2 , B reo . A l l í  me atienden y  me dicen que había desaparecido el 20 de febrero  de 

un coche p o l ic ia l .  Pregunté cómo es que había desaparecido de un coche p o l ic ia l  y  me d i j



ron: "S í .desapareció*. No le  puede d ec ir más nada porque aquí está un expediente 

que habían mandado que dice que al i r  a l Juzgado a f irm a r, no sé s i era la  libertad

por la  pena de haber entrado ilegalmente a l país o para l le v a r lo  de nuevo A a Córdoba/  

^  había desaparecido" Eso es lo  ünico que me contestaron.

Hasta ahora hemos hecho denuncias en todos lados,a l la  en Buenos A ire s .

(Ante una pregunta del señor Pre iidente sobre s i  se presentaron cuando 

vino la  Oomisión de Derechos Humanos a Buenos A ires,1a  declarante responde:)

________S I ;  como no. Pero contestaron que no había nada,' £ hay un expediente,da una

detención y  además a s a lió  en los d ia r io s . Al in sta la rse  la  democracia en la  Argentina

y aquÍE en e l Uruguay yo kxzk hice una recopilación psuq .porque pudimos m ovilizarnos

mejor y averiguar más. Hay que ver que él fue detenido', que no lo  agarraron en la  ca lle  

ni en su casa sino que hubo una detención,con un expediente y que sa lió  en la  pkekmh 

prensa de Córdoba y  en la de la  c a p ita l.

SEÑORITA B A R R I O S - U n a  de la s  cosas que tra jeron cuando ainieron a casa en el 

mes de octubre fue una nota de W ashington, como para que la  reconociéramos y realmente 

creyésemos que habían estado con é l .  Después mamá rompió esa nota a kbxíU  r a íz  de otro

problema fa m il ia r ,  también ^or e l e s t i lo  porque se asustó un poco. Pero flittgaKan 

debemos d ec ir que llegaron hasta entregarnos una nota&xwx que decía que estaba bienT

que tuviéramos paciencia,que lo íbamos a cer dentro de poco y nada más. Pero era una 
nota de él porque tenía su le t ra .

ZQ0841 f/*
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Yo iba a trae r el testimonio más aitamuta armado,pero no tuve tiempo de hacerlo . 

Después lo  puedo t ra e r ; no hay ningún problema. Pero me gustaría  t ra n s c r ib ir  más ordenada' 

mente como fue la detención y lo s  juzgados en los cuales él declaró .

Fue detenido el 17 de setiembre de 1974 en la  provincia de Córdoba,Repüblica 

Argentina,de una vivienda situada en la  esquina de la s  c a lle s  6 y 9 del Barrio  Fa riñ a , 

punto a cuatro personas: Juan Carlos Ramírez, Francisco Ja v ie r  Pedro Rebotti, Norma Estel 

Vázquez y  Alberto Assadourian. La detención fue efectuada por la P o lic ía  Federal de 

la  provincia de Córdoba y  estuvo bajo la  d irección del Secretario  de Seguridad y Je fe  de 

la  P o lic ía  Federal de la  P ro v inc ia , Comisario Héctor García Rey.

A lo s  kSxdíax quince d ías de ser detenidos y retenidos en informaciones --dependen 

c ia  de la  P o lic ía  Federal de la  Provincia de Córdoba— la s  otras cuatro personas fueron 

llevadas a una cárce l y él permaneció retenido a l l í .  Luego fue llevado a declarar al 

Juzgado Federal N- 1 de Córdoba y posteriormente lo  trasladaron a Buenos A ire s . El t ra s -  

ñado hacia Buenos A ires fue rea lizado  en la  primera semana de octubreX.

25/0
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De Córdoba fue trasladado a La P la ta ; lo interrogó un Juez del Juzgado

Federal N°3 de La P la ta " . Es donde consta el último o f ic io , en el que lo dan como 

fugado de un coche p o lic ia l .
En este momento, el abobado que está trabajando en el caso, e tta P la ta , está

presentar una quere lla  al M in isterio  del In te r io r , porque cuando se presente el

inclu ido é l ,
hábeas corpus co lectivo  sobre ciento d ie c is ie te  uruguayos^ en noviembre del año pasa­

do, ese M in isterio  contesta que ninguna persona fue detenida ofic ia lm ente .

A ra íz  de eso, se va a presentar la  q u e re lla , porque queremos saber en qué lu- 

gares estuvo detenido, lo que hasta el' momento no han dicho: Suponemos que estuvo en 

lugares clandestinos.

(Ante una pregunta del seéor $1 Presidente, sobre s i el expediente que vio br
simplemente una declaración, o consta

con la  última declaración deX¿2í del señor B a rrio ^  1<MBvi^aM$XK8RtiK&XXBXKiíXXSMXX 
además dónde lo  transladaron y demás, la  declarante responde:)

mostraron
SEÑORA FERNANDEZ DE BARRIOS.-Lo único que nos {¡IxjexaH cuando fuimos, en a b r il de 1975, 

fue el expediente encabezado con una foto de mi h i jo . La persona que me atendió --no 

sé s i era un Actuario o algún m il i t a r— r h x  d ijo  quexhíx había sido llevado a una de­

pendencia de Lomas de Zamora; lo que constaba en el expediente. Lo d ijo  leyéndolo.

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i no fueron a Lomas de Zamora, 

la  declarante contesta :)

_______De Córdoba me trasladé a Buenos A ires y de a l l í ,  a La P la ta , porque quería i r  al

Juzgado a averigúala algo. Fue un v ia je  continuo. Fui al Juzgado, y no abría hasta la 

una de la  tarde ; di algunas vu e lta s , y entré a una cuadrería , donde pregunté si alrede-
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que no. Me aconsejaron que no fuera sa iaxa l Juzgado sola» o con mi # h i ja ,  porque 

nos podían tomar como rehenes, pues lá  s ituación  estaba muy brava. Me dijeron que 

fuera a l d ia rio  “El D ía11 de La P la ta , dándome la  d irección . Casualmente, el D irecto r, 

o SubgeeBnte, era un uruguayo radicado a l l í  hacía unos ve in tic io co  años. Me atendió 

muy amablemente, diciéndome que no .me convenía i r  al Juzgado. Llamó por teléfono al 

Juzgado, habló con un empleado,# quien le  d ijo  que en esa fecha no había existido  nin­

gún procedimiento. Me aconsejó que vo lv ie ra  a Montevideo, pues la  cosa estaba muy 

brava, que me podía pasar algo a mí o a la  nena; entonces, vina vinimos para acá.

Luego empezamos las denuncias. Casualmente, xa cuando xxa^ax viajamos para 

hacer la  denuncia, íbamos en el ómnibus cuarenta madres; tatíaa nos encontramos sin  

saber que todas viajábamos por lo mismo.

SEÑORITA EA.RRI0S.-- La primera

/"fue 1 a de 1979. Pero en la  Argentina no podíamos hacer ningún reclamo o f ic ia l ;  pflxsjaqe

nos contestaban que no sabían nada. Si ;en este momento están contestando que nunca

lo  harían
estuvo detenido o fic ia lm ente , cuanto más/en aquella época.jfcaxhaxÍHHX

s i
(Ante una preguntia del señor Diputado Lorenzo Ro'vira, acerca de la  señora, 

d ijo  que no conocía a las personas que fueron asesinadas conjuntamente con su nuera,

V .

posteriormente supo los nombres, la  declarante responde:}

SEÑORITA BARRIOS.- Los nombres son: Laura Raggio y  íá Diana Maidanich.

SEÑORA FERNANDEZ DE BARRIOS.- E lla s  también habían estado detenidas en el )í A r t i l l e n .
i

N °J; les habían ia x iia i dado la  lib e rta d , pero en forma de libe rtad  v ig ila d a . Tenían q¡ 

i r  a firm a r; cada vez que lo hacían se repetía la  h is to r ia  de siempre, de pronto qued 

ban dos o tres días detenidas, de plantón. Entonces, isasíi decidieron ir s e  ael p a ís ,
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dejaron de firm ar y pasaron a la  c landestin idad , y  las mataron a l l í ,

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre cuál fue la  última 

fecha en que tuvieron no tic ia s  de la  persona desaparecida, s i fue en la  oportunidad c 

envío de un lib ro  de cuentos, como mencioné la  señora, o posteriormente, la  declarante 

responde:)

SEÑORITA BARRIOS.- El i íh íh í 21 de a b r il es cuando matan a la  sswbs señora. A p a r t ir  dí 

momento, él pasó a se r requerido acá, por lo  cual no podía vo lver al p a ís . Desde abri' 

a setiembre tuvimos notic ias de éVpor compañeros que venían y nos tra ían  hkk alguna 

c a r t i t a , pero nada más. Después de la  detención, no supimos Kás nada más, hasta el 21 

de octubre, que es cuando vienen los m ilita re s  a casa #,nos entregan esa nota, y nos 

dicen que estuvieron con é l ,  que está bien y que dentro de tres o cuatro meses lo iba 

mos a poder ver.

Es decir que el 21 de ab octubre de 1974 tuvimos la  última n o t ic ia , de parte de 

m ilita re s  uruguayos.

SEÑORA BARRIOS.- Ese agente queü^ií era vecino, de las ca lle s  In ic iad o r y Carabelas,

fue velado en la  Cochería M a r t in e ll i , donde también fueron los ve lato rios de Diana 

y Laura, en tres habitaciones,

(Ante una pregunta del señor Presidente, acerca de s i m la muerte de las compa­

ñeras de su nuera ocurrió  en Buenos A ire s , la  declarante responde:)

Fue aquíK, en Montevideo.

SEÑORITA BARRIOS.- Tratamos de dejar en claro que in tervino  el Batallón de A r t i l le r íc  

N2 1; esa noche se reconoció a dos personas. Gavazzo y S i lv e ir a .

Cuando el 21 de octubre de 1974 vienen, se reconoce a una de las personas que
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estuvo el dfa del procedimiento; era ese o f ic ia l  cuyo nombre no sé , pero pensamos 

lle g a r  a reconocerlo en algún momento.

Hay otro hecho que se da después de la  detención de1 é l .  Ese mismo día detuvieron 

a la  hermana de mi cuñada, E ste la  Reyes y  al ésposo, Rx k k k ík k » Juan Francisco Quiñones 

én e l dom icilio  de e llo s . Fueron detenidos y llevados al cuartel del quilómetro 14 

de Camino Mal donado.

Cuando detienen a Washington, en los primeros días de octubre, Este la  Reyes 

fue Interrogada por unos ocho* o nueve m ilita re s  que fueron al cu a rte l, sobre la  de­

tención de Washington. Le mostraron una se r ie  de fotos preguntándole s i conocía a esa 

gente y e l la  d ijo  que no, porque en verdad no la  conocía.

El que estaba a cargo del cuartel en flit ese momento era Rapela.

E l la  estaba ya para se r trasladada al penal de Punta R ie le s , pues ya la  habían 

sentenciado. E ste la  le  cuenta al abobado SHbms ese hecho de que fue inteVrogada en ese 

momento, cosa que no podían hacer. Entonces, e l abogado va a hablar con R^pela,xgMiew 

le  diKaxqMB cuenta que Este la  dice haber sido interrogada sobre el cuñado y cosas de 

la  Argentina, mientras que no podían in te rro g arla  sobre esas cosas. Rapela le  contes-
i'

tó que eso era m entira, que nunca había sido interrogada, que había que entender que 

la  gente estaba muy mal y d e lirab a , y una se r ie  de cosas más, pero que él no ten ía 

conocimiento del in te rro g ato rio , A los dos o tres días la  llama un o f ic ia l  y le  pre- 

gH gunta qué piensa e l la  de cómo puede e sta r mi hermano. xaXíiiíNlíNXM*ajagÍ!l
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Se da un diálogo y ,  en d e f in it iv a , le  pregunta s i  lo mataron, y le  dice que no 

sabe nada. Le dicen que nunca vaya a d ec ir nada de e sto , del in te rro g ato rio , porque

s1 no ya sabe lo  que le  va a pasarx*y la  amenazó con e l revó lver.

E ste la  también está dispuesta a declarar sobre ese in terrogato rio  que le

h ic ie ro n .
(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni sobre cuándo sucedió 

ese asesinato en e l apartamento y s i no hubo ninguna clase de p ub li­
cidad en los d ia r io s , porque se Imagina la  repercusión que habrá te n i­

do todo eso en e l e d if ic io , la s  declarantes contestan :)

SEÑORA BARRIOS FERNANDEZ.- Lo catalogaron de enfrentamiento porque hubo heridos.
No recuerdo s i era Capitán;

No sé s i era fami 11 ar./fem w w i» que era Rebollo, que fa l le c ió  como a lo s 't re s  

meses , mk y  un ta l G utiérrez que fue herido en la  espalda. A p a r t ir  de

esa situación  e llo s  plantearon que hubo un enfrentamiento y ,  por lo  tanto,qMix 

qwtix quisieron ju s t i f i c a r  e l asesinato que cometieron con los t re s . Esa noche 

nos d ijeron que habían tirado granadas y que no taJtx habían explotado.

SEÑORA FERNANDEZ.- E l apartamento, sucesión de mis padres, ahora se ha moder­

nizado porque se vendió. Era de esos apartamentos antiguós, con un patio

ab ie rto . Entraron y rompieron un tragaluz grandote que había en e l dorm itorio. 

E l único lugar que e llo s  tenían para poder resguardarse era ese pedacito, 

donde estaba la  máquina de coser de e l la .  Después me contaron los veninos
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que v ie ro n  como estaba lle n a  de sangre, y  como se llevaban todo, hasta lo s

tajan® tapones de la  lu z . Dicen que todavía comentaban lo  1 impito y  bien 

a rreg lad ito  que ten ían todo, y  que se metían lo s cubiertos por la s  botas.

(Ante una pregunta del señor Diputado V a illa n t  en el sentido de cual 

era la  d irección de ese apartamento, la  declarante contesta^ )

SEÑORA SXKRX8S FERNANDEZ.- En k los d ia rio s a había sa lid o  como que e l 

enfrentamiento hubiera sido e n .la  c a l le . La construcción forma un m a rtillo  

en cuanto a los apartamentos 1 y  2 , y  luego queda la  puert^  del apartamento 3, 

que es bien in te r io r , y  después la j del 4 y  e l 5. La d irección es Mariano So ler 

3098 b is ,  apartamento 3 , esquina Ramón de Santiago, a la  a ltu ra  de San M artín , 

Bulevar A rtigas y Burgués.

(Ante una pregunta del señor Diputado V a lla n te  sobre s í realmente

hubo enfrentamiento, la  declarante contesta :)

SEÑORA BARRIOS FERNANDEZ,- El enfrentamiento no existió/porque eso pasó en un

lapso de tre s  a cuatro minto$, en que llegaron , g&fcpBXgx golpearon las puertas

de todos los apartamentos buscando a Washington B a rrio s . Cuando les d ijeron

donde era e l apartamento, nos metieron a todos nosotros y  los veninos a l l í ,  

y  empezaron a t i r a r .  Nos dimos cuenta que estaban tirando en la  puertea del

comedor — recuerden que era un apartamento antiguo/con p un patio en el medio—



qn porque ten ía  v id r io s  y postigo)del lado de adentro. Está también el testimo- 

a a l a
nio de la  vecina/que llevaron al cuarto que lindaba con la  pared donde las

espantosos

mataron a e l lo s , y que puede contar los gr1tos/y los golpes cuando entraron a 

esa habitación . Dice que la  pared vibraba en una forma impresionante, que pare­

c ía  un fusilam iento .
atribuye

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre a,qué atxxbus e l hecho

, uno de los que in te rv in ie ro n  en é l procedimiento m il ita r  ha^ade que

sido herido , *xxgfsKiaxKH*«XKHx*«x*aix£ la s  declarantes contestan*:)

SEÑORA BARRIOS FERNANDEZ.- No descarto la  posib ilidad  de que e lla s  pudieran 

tener un revó lver y hayan sido la s  que t ira ro n , Lo que quiero dejar bien c la ro  

es que, mas a l lá  de que se hubiera producido el enfrentamiento, e llo s  tenían 

métodos y  formas qax para sacarlas de a l l í  para m atarlas.

SEÑORA FERNANDEZ.- Cuando tra je ron  la  moto ese señor —el del p ian ito — me 

d ijo : "Como sé que usted es ca tó lica  le  voy a deciv,para su tran q u ilid ad , que su 

nuera no fue la  que mató a nuestro compañero"de acuerdo a la  prueba b a lís t ic a X . 

SEÑORA BARRIOS FERNANDEZ.- En caso de que tuvieran las armas y t ir a ra n , fue en 

defensa propia, porque estaban desde la  una de la  mañana por todas las aaoteas. 

Una vecina t  contó que subieron por su casa y le d ije ro n : "Métase para adentro,

®  .  0 0 8 4 9

no prenda la  luz y  no vaya a s a l i r  en toda la  noche". Fue alrededor de la  una
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las doce y

de la  mañana y cuando golpearon en caso eran, más o menos/iaxxíxyxxdBXxyx 

cuarenta y cinco. Además, otro hecho que demustra la  alevosía de parte de 

e llo s  es la  muerte de este agente. No sabían s i era mi hermano o no; no venía 

en moto sino en b ic ic le ta  e igual le  tiraron a matar. El medico que firma la  

defunción de este O fic ia l es el mismo que firmó la  de las tres muchachas, y 

a la  misma hora: doce y cuarenta y cinco,

(Ante una pregunta del señor Presidente x h x  acerca de s i  el medico era 

del E jé rc ito , iaxdaiiaKxIsax lax declarantes contesta:)

SEÑORA BARRIOS FERNANDEZ.- Es el doctor Mautone.

(Ante una pregunta del señor Diputado Roviéra sobre s i  conoce el 

nombre del O fic ia l que murióyl a declarante contesta:_ )

SEÑORA BARRIOS FERNANDEZ.- El nombre del O fic ia l es Ju lio  César G utiérrez, que 

muere como a los tres meses, y Rebollo es el herido de bala en el hombr*.

El que venía en la  moto era un Agente, del que no recuerdo el nombre. Ese día 

no sa lió  nada en la  prensa sobre su muerte, jpx pero el d iario  “C larín" sacó 

un anuncio en que dice que murió en acto de se rv ic io  cuando pasaba por un lugar 

en que fue herido; y no fue así,porque la  cuadra estaba* cerrada por e l lo s ,  y

i sino a la  vuelta.
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El abogado de Córdoba me d ijo  que en el caso de la  Ju st ic ia  C iv il el 

testimonio se pedía por exwe exhorto diplomático. Ahora q u isiera  hacer una 

pregunta en lo  que tiene que ver con e l M inisterio  del In te r io r , a ra íz  del 

"hábeas Corpus". E llo s  contestan que nunca estuvo nadie detenido oficialm ente, 

cuando hay un expediente en Córdoba y otro en La P lata . Hay dos causas ataxia*** 

abiertaa,

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i el Hijo de la  declaran­

te* estaba requerido en el Uruguay, ésta contesta:)

SEÑORA FERNANDEZ.- No, ni por te le v is ió n , ni por radio y por la  prensa.

SEÑORA BARRIOS FERNANDEZ.- Públicamente nunca estuvo requerido. Nosxaai enteramos, 

por ejemplo, que estaba aax requerido en la  l is t a  del Aeropuerto, durante una

semana, pero no figuraba en el comunicado de requeridos.
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SEÑORA 8AKRX0S FERNANDEZ. - Otro hecho es que el suegro por unos cuadros fue citado

al BfítitBDxmxlcx Batallón F lo rid a . Entonces, el o f ic ia l que lo mxtbag in te rro g ó ...

BARRIOS
SEÑORA/FERNANDEZ.- Eso fue hace cuatro o cinco años.

SEÑORA X SARRIOS FERNANDEZ.- E1 maifimxrnx o f ic ia l le  d ijo : "Dígame qué piensa de su yerno y 

cómo fueejHX que a él le  llegó*»** la x  a lianza de la  señora". A mi nuera lo único que le

dejaron, cuando le  entregaron el cuerpo, fue la  alianza-. Tenía otro a n il lo *  —que era

un monograma— que siemprex los usaban cambiados; o sea « ix  e lla , usaba el de mi h ijo  y

él el de e l la .  No nos «nitíiagxinmmmHílixiiEriiâ xfflslTüxni entregaron otras cosas, ja como ser el

r e lo j .  Pero, le  h icieron esa pregunta: cómo era que había recib ido mi h ijo  el a n il lo  de

la  señora. Eso kxisxx ocurrió  como cuatro o cinco años después.

je (Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de s i sacaron la a lianza  x

del cuerpo de la  señora, la  declarante responde:)

fuera a reconocer el cuerpo de su h ija  que había muerto en un enfrentamiento. Entonces, 

fue al Hospital M ilita r  y la  entontró; la  vio completamente cuando la  tra jeron para la 

casa --porque se x i  xmií&Hnxrti veló en la  casa de los padres— y el cajón venía ab ie rto , 

pero después lo h icieron c e rra r . El vio que estaba completamente b a le a d a ... desde la 

cin tura  para a b a jo ... .

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de s i alguien re t iró  al a lia r  

del £ux cuerpo de la  nuera, la  declarante responde:)

- — kftixmxaxmx Llamaron al papá el 21 de noche para d ec ir le  que
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SEÑORA FERNANDEZ.- Se la  dieron al padre; ax e llo s  le  entregaron el cuerpo de la  h ija  y 1> 

a lian za .

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de cómo había aparecido k íx  la  

a lianza de la h i ja ,  y s i  el suegro la  te n ía , la  declarante responde:)

SEÑORA FERNANDEZ. - El suegro le  había mandado al yerno la  a lianza de la  h i ja .
X X X

BXRX SEÑORA BARRIOS FERNANDEZ.- Ese es un d e ta lle ; después de tantos años en un interroga­

to rio  se le  h icieron preguntas dfflxfflxm sobre ese tipo de kbeÍsix cosas que son bastante
*

m ín im as .... m ín im as... pero no tan mínimas. Porque acordarse de que un desaparecido en 1. 

Argentina ten ía la a lianza de la  esposa que ta kx  habían nadado a q u í . . .  E llo s  estaban 

entrelazados dentro de toda esa xmfcmta s itu ac ió n .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido de s i conocen 

el nombre del o f i c ia l ,  la  declarante responde:)

X0RRÍJMX SEÑORA. BARRIOS FERNANDEZ.- No. tenemos « conocimiento del nombre, pero se puede 

averiguar. El fue interrogado en el Bata llón F lo rid a .

SEÑOR PRESIDENTE. - Le agradecemos la  presencia en esta Comisión.

(Se re tira n  de Sala x las señoras Fernández y Barrios Fernández)

(Se suspende la  toma de .la versión taqu ig rá fica )
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Comisión Investigadora

la motivaron

ACTA No. 29

En Montevideo, a los treinta días del mes de setiembre del 

año mil novecientos ochenta y cinco, siendo la hora nueve 

y cincuenta minutos, se reúne la Comisión Investigadora so­

bre Situación de Personas Desaparecidas y Hechos que la Mo­

tivaron, de la Cámara de Representantes,----------------- --------

ASISTENCIA. Concurren los señores Representantes Mario Can- 

-tón, Víctor Cort^zzo, Nelson Lorenzo Rovira , Edén A4elo San- 

■ tam ariña,"Elias Porras Larraide, Edison R ijo , V íctor Vai -

lla n t y Alfredo Zaffaroni. --------------------- ----- ----------------

Faltan , con lice n c ia , e l señor Representante Oscar López Ba 

le stra ; con aviso, e l señor Representante Edison K.Zunini,y

sin  aviso , e l  señor Representante Hugo Granucci.--------------

Preside, en forma "ad hoc", e l señor Representante Cortazzo

actuando en Secretaría e l funcionario Martín García Nin.—

ASUNTOS ENTRADOS. Se da .cuenta de los sigu ientes:-------------

“l i  Un legajo conteniendo un sinúmero de formularios con un 

petitorio  a la Comisión,' referido a las facultades de que

ddbe disponer; a la publicidad de sus actuaciones y a la in

vestigación exhustiva de los hechos.-------------------------——

2) De la Intendencia Municipal del departamento de Colonia,

contestado en pedido de informes formulado oportunamente —
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REPUBLICA ORIENTAL DEL URUGUAY 

Cámara de Representantes 
XLIIa. Legislatura

DIRECCION LEGISLATIVA 

Na 350 de 1985

Comisión Investigadora sobre Situación de 
Carpeta Na 24 de 1985 Personas Desaparecidas y Hechos que la

Motivaron

VERSION TAQUIGRAFICA DE LA SESION REALIZADA 
EL DIA 30 DE SETIEMBRE DE '1985 . ACTA: Nft 29

Ejemplar Na



Caso: RODRIGUEZ MERCADER, Carlos

1 Declarante: Alfredo. Rodríguez Luciano

+ Caso:

Declarante:

CENDAN ALMADA, Juan Angel 

Ana Varó

Caso: SOCA, Juan Américo

1 Declarante: Gregorio Roberto, Pucci 
Carlos, Vivas Elizalde

I
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MKBHHKHSBH COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS Y

HECHOS QUE LA MOTIVARON 

$t (Se sión del día 30,9,85)

(Ingrdsa a Sa la  el señor Luciano Alfredo Rodríguez)

SEÑOR PRESIDENTE (C o rtazzo ).-  Está ab ierta la  sesión .

(Es la  hora 9 y 50)

___________________ Esta Comisión, que está investigando la  desaparición de ciudadanos Mmtjn))UD

Mruguys uruguayos en Buenos A ire s , entendió que usted ten ía un testimonio para dar en el 

caso.de la  desaparición del señor Carlos Alfredo Rodríguez Mercader,

Por lo tanto , lo  dejamos en e l uso de la  paáabra.

SEÑOR RODRIGUEZ.- Voy a comenzar por un hecho pequeño con re lación a Carlos Alílredo Rodrí­

guez Mercader, porque la  circunstancia  de que yo está divorciado hace muchos años de su 

madre, también im plica ese aparente jssmíIí  cambio, $  por el cu a l, qu izás, dada la  última 

f i l ia c ió n  p o lít ic a  de la  p madre, mi pobre h ijo  no sea tan nombrado, in c lu s ive  en los home­

najes ca lle je ro s  que hay. El era integrante del PVP y condujo el rapto de Molaguero, stXRHria 

siendo integrante del OPR 33 y declarado enemigo número uno dei los m ilicos BimEibHcioxisHsx 

dictadores que acaban de gobernar y d estru ir a nuestro p a ís .

Hecha esa previa ac la rac ió n , mientras estaba en Barra esperando ser re c i­

bido por la  Comisión, gracias a la  intervención de esta excelente persona y querido amigo, 

el señor Diputado Z a ffa ro n i, me parecía mentira h no encontrar y no ver —porque deben anda» 

por a h í, en el ambiente— a dos víctim as de esa misma d ictadura, que se llamaron Zelmar
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SKKIR SEÑOR ZAFFflRONI.- Y también E Héctor Saifcx Gutiérrez Ruiz.

- ISEÑOR RODRIGUEZ.- S i ,  por^Supuesto. LO que ocurre es que los dos primeros eran amigos

personales.mías

Con esto quiero k̂kkx x̂ dec ir que el animo con que he venido a esta Comisión no 

es de los mejores. Simplemente quiero reca lca r que cuando el amigo Nene me estimuló para 

que v in ie ra  —y po le  pregunté porque sabía que él estaba en la  Comisión--, recordé aque-

< y
los años xxqMixxH —quézá los mejCres de mi vida-- que v iv í  en H iñas, y digo esto porque sxfc 

estoy hermanado con la  hermosa ciudad de la s  s ie r r a s , ya q u e ,in c lu s ive , a l l í  nació mi 

h i jo . Nada mejor que aceptar sus consejos, por ser Diputado por L a v a lle ja . i

Pero desde aquellos pocos días a Mübix mucho he pensado^j&tiaídt^a&íír
esto lo digo conx se ried ad # p e reo q u e  estoy frente a personas c u lta s , mayores

de edad y representantes del pueblo, s in  d istinc ió n  absoluta de mati tp U  í t i  c d ‘puede

se r optim ista cuando el presumible asesino de mi h ijo  xx anda por ha ah í. Y no digo asesi =

no, porque es ito.de menos en una guerra como esa y me hubiera resignado a que muriera.

con
Es mucho peor que lo  hayan torturado^ como estoy casi seguro que lo hicieron 

Gerardo Gatti y León Duarte,a quienes conocí y de quxx cuya amistad me'enorgullezco— en 

la  famosa Automotora O r le t t i . Y los responsbbles de esas torturas —más que a$esinatosYen= 

cabezadas por ese m ilico  Gavazzo^^Tdigo m ilico  cen toda a levosía-- andan xpx paseándose

y haciendo decl araciones risueñas e inauditas en esta democracia, quizás algo más que renga
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Ño obstante, tengo esperanzas —y voy a .hab la r nada mas que de amigos-- que algo

*  ' í a ¿ & '  ■
quede aún tonfio  en don Alfredo Zaffaroni S x i íz  Q rt iz , que algo quede...

SEÑOR. Z A FFA R D íilEn  rea lidad , el señor Rodríguez ha'sido demasiado generoso pur la  raxxsfcH

t o c t o J

amistad que nos une pero puede tener la  seguridad de quecos integrantes

de esta Comisión tienen la  misma responsabilidad, o ¿mr aún mayor, que la  mía.

Lo único que te pido axxquKx, --reconozco tu manera de pensar y tus sen tim ien tos- 

es que te concretes a los hechos* por losxq que dmaapmiriBKÍa desapareció tu h i jo , a los efec­

tos cíe que nosotros podamos sacar algunas conclusiones.
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SEÑOR RODRIGUEZ.-Voy a ser muy breve en mi exposición, que traigo por e sc rito .

He venido porque confió en que algo haya quedado de hombres como el doctor

diputado batí l i s t a  de Lava lle ja  y cornal doctor Javii 

Barrios Amorín, gran persona, cuya amistad también me honr^. Ex-profesor y hombre 

de mis pagos de Rocha.

Con ese pensamiento , con limpieza y con estos anteced entes^  venidoy confiando 

en todos ustedes.

Con respecto a lo que me pide el amigo Zaffaron i, c re í ganar tiempo , porque 

iba a disponer de muy pocos íx bh  minutos^>

un escrito  donde ^g^condensado absolutamente todo lo que he podido

averiguar desde hace muchos años; años de sufrimiento y de muerte lenta para mí.

"Carlos Alfredo Rodríguez Mercader, desaparecido en Buenos Aires el 1£ de octubre

de 1976.Antecedentes inmediatos'.'

Voy a lee r los antecedentes que tienen mucha importancia, y estoy dispuesto a 

contestar embíg|íb  cualquier pregunta que se me quiera formular.

"A mediados de marzo de 1976, residiendo en la  Barra dé Carrasco, soy detenido por 

la  P01icía de Canelones, sin  motivación de especie alguna. Allanaron y robaron mi casa; 

también detien^en a mi actual señora Mireya L.Poppitti Puñal es* e h ija , S te lla  A.de 

la  Puente P o p itti, residente en Cerro Chato. \ Me llevan a la DiredciÓn de Investigado-
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nes donde sóy brutalmente torturado, a la  v is ta  de la s  c itad as .

En Canelones soy interrogado con to ta l incoherencia". Digo incoherencia porque 

me preguntaban cosas que no tenían asidero por ningún lado. Yo tengo una estructura 

matemática y  me daba cuenta que ni sabían lo  que querían preguntaxr.

"No sucede a s í en la  Unidad M ilita r  de San Ramón, adonde se supoi >e d ijo  fu i

chado. A l l í  todas la s  preguntas se re f ir ie ro n  concretamente a mi h ijo  Carlos 

Aifáft A lfredo .

También a mi señora y a Estu  S te lla  las interrogaron sobre él "Pelao" sobrenombre 

que según e llo s  ten ía mi h ijo  y que nosotros desconocíamos.

A la  semana disponen la  lib e rtad  de S te l la , al mes la  de mi señora y a los dos 

meses, la  mía".

Aclaro m que lograda mi lib e rtad  de la  mazmorra, me reintegré a mi trabajo en la 

D irección de Catastro y  no pasó nada. Fui procesado pero declarado inocente.

Esto que sigue tiene una enorme importancia, porque hasta aquí lo  que he relatado 

y mi p risión  durante dos meses, ca rec ía  de sentido, pero me sKEMfttxa encuentro con* 

hh una prima de Carlos Alfredo y ahí es donde puedo a tar los cabos.

“Tiempo después me encuentro en la  sede central de la  Universidad flel Trabajo 

é l  del Uruguay,donde trabajaba,con una prima de Carlos A lfredo , Magdalena Easton 

Mercader,quien me re la ta  que en el mismo período también $4 e l la  la  habían detenido 

y  torturado salvajemente. A consecuencia de el lo ,pese a la  intervención de padres y
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hermanos,procurando s i  d isuadir!a ,em igró a! B ra s i l .  E llo s  residen en Caiguá 3853,en esta 

ca p ita l!1

Empieza la  segunda parte , ya más concreta.

Simplemente quiero decir que de acuerdo a los antecedentes inmediatos, ahí co­

mienza el operativo de persecusión» en p a rt icu la r  al PVP y por supuesto a mi h ijo  que 

remata en O rle tt i,e n  Buenos A ire s , bajo el comando, según lo  que se ha dicho, del ta l 

Gavazzo.

A continuación re la to  los hechos ta l como me fMHXHRXKHíBKiíÍHXX me los han referido .

"El *¡a l°de octubre de 1975 Carlos Alfredo fue a una reunión que ten ia con 

Washington Queiro y  Carlos Goes Zens en la  casa de éste,en KK Lanús. Washington flMHKXKiS 

Queiro desaparecíl{/í?MaHiÍHXMi como mi h ijo . En cuanto a Goez X Zens, presumiblemente t ra i-  

dor,d1ce la  madre^murió. Tal hecho no lo  han podido comprobar. Posteriormente la  casa 

de Goes Zens fue bombardeada.

ToSo lo  relatado 4o puede atestiguar el señor Miguel Fernández. También Sara Méndez

t  y Rubén Pérez y  señora, María Selva Echague.

Cuando mi h ijo  es detenido su suegra, Irma Hernández,estaba en Buenos A ire s ,

Dos días antes habían detenido a su otra h ija  y  al esposo. Por los tre s  interpone el 

recurso de jabeas ^brpus. Adjunto fotocopia del mismo.

El Ju e z  rechaza ta l recurso el 12 de enero de 1977. Adjunto fotocopia de la  cédula

de n o tif ica c ió n .
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En ocasión de ven ir la  Comisión de Derechos Humanos de la  0EA,que no dejaron

sig a* entrar en nuestro país^/fueron a Buenos A ire s , a l lá  concurrieron los padres y  fa m ilia ­

res de desaparecidos o rienta l e s .x  Pude concurrir personalmente; recapacité s in  embargo,

Pensé que s1 1ba a declarar ante esa Comisión me podían asesinar con total impunidad y  p referí 

^ escrib ir. P re fe ría  ser prudente y  e sc r ib í una carta ah haciendo mías la s  denuncias presenta­

das por Irma Hernández con respecto a la  desparición de mi h ijo . Estaxma

■ Esta me informó que la  había estregado. Jamás tuve la  más mínima contestación de parte 

de esa Comisión de la  OEA que se llama de Derechos Humanos.

Hasta hoy,BCfHX en s ile n c io ,s ig o  esperando. . . '

peí pues habiendo sido xRitñxÁn  reiteradamente castigado por la  d ictadura, tuve miedo.

I

I

I
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Montevideo, 29 de setiembre de 1985.

La D irección de Irma Hernáddez de Trfasn --que supongo sabe mucho ¿s mis que yo
\

a l respecto— es Ju liá n  Lagunas 5116. Yo prácticamente rompí la s  re laciones con e lla s . 

Solamente deseo que se haga ju s t ic ia .

SEÑOR LORENZO ROVIRA.- En realidad x i  no me quedó c la ro  sobre qué puede testim oniar

la  señora SAÍra Méndez y algunas otras personas que ha citado el señor Rodríguez. No

sé s i  fue específicamente s o b ra l bombardeo hubo alguna otra cosa.

SEROR RODRIGUEZ.- Las personas citadas pueden d testim oniar sobre la  desaparición

de mi h8 h ijo x  y  sobre la  reunión i  que iban a tener con algunos otros que c ité

a l p rin c ip io . Asimismo, sobre el bombardeo de la  casa de Goes Zens , qwemttamsniBx 

a lo
respecto/jll cual parece que hubo delación , porque todos los demás quedaron en e lla ^

y é l en cambio no, Habrá tenido sus motivos, pero a llí,s je xh xxax  en t ie r ra  argentina ,

en Bn&snajaftmx Buenos A ire s , se hizo lo  que vulgarmente se llama una "ratonera".

o amigos
ESta gente puede b x  atestig uar porque eran compañeros/de mi h a  h ijo  en el

e x i l io  .

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- El testigo  comenzó relatando su propia detención en marzo 

de 1976. Yo qu isiera  una x x x ix  aclaración con respecto a a la  fecha de detención y 

desaparición de su h ijo .

XHKJl SEÑOR RODRIGUEZ.- Yo estuve detenddo durante los meses de marzo, a b r il y  mayor
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de 1976.La desaparición de m1 h ijo  se produjo el l°de octubre .

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- Es d ec ir que unos se is  meses antes ya lo  estaban x* in te rro ­

gando
ganad respecto a su higo.

SEÑOR RODRIGUEZ.- DEbo señalar que yo estaba 1* trabajando en la  Dirección General de 

Catastro a la  s que iba y venía desde la  Barra de Carrasco ..L levaba una vida* hbkíwx 

normal s in  ninguna clase  de problemas, después de haber tsHXdfi sido detenido en 1973 

en Paysanpdtf. Estuve preso dos años y fu i daMKX declarado inocdnte por la  j u s t i c i a  

m ilita r  luego de haber sido salvajemente torturado.

Debo a c la ra r  que en aquella época m ilité  desde el punto de v is ta  p o lít ico  

adhiriéndome a Jca la  fórmula de dos grandes amigos, los señores Wilson Kkxkbxxh Fe-** 

r re ffa  Al dunate y  Carlos Ju lio  P e re ira . Eso fue público y  notorio . A pesar de serg 

óUta&xiiHmSAsibxm Je fe  de Catastro de PaysandM, un dxxax día me fueron a tauscara a la  

O ficina me h icieron s a l i r  afuera. Me di cuenta, entonces, de que se trataba de una cosa 

d is t in ta , porque un"botijaü — que podría ser mi h i jo — me pidió que lo  acompañara*,Le 

s o l ic i t é  que me manifestara con quiê n estaba hablando y *  me mostró un carné que
i

decía que era A lférez.Luego me hicieron entrar por la  puerta de a trás  de $x un jeep.

Esa constituyó una etapa de mi vida de la  que más vale ni acordarse, viviendo en con­

diciones infrahumanas,durante los años 1973 y 1974 . Me traeb a la  Ju s t ic ia  m i l i t a r ,

A 'declaro , y luego M é m w é é d  interrogado en re lación a toda mi v id a , a mi m ilita n c ia  

p o lit ic é  y s in d ica l OMaKdanx --y el señor Diputado Zaffaroni puede atestiguar lo que



c<¿5"' »««e6 n
estoy diciendo— , pues a los ve in tic in co  años fu i ed il b a t lH sta  en la  ciudad de

Minas, con la  fórmula mal llarnadet.de la  sxntx catorce y  medio , de don Andrés Martínez

Trueba. Después, un poco desengañado de la  eím bx  actuación batí l i s t a  en esa época,

me volqué para la  izquierda y  en tre 'a  m il ita r  en el partido S o c ia lis ta  , habiendo

llegado a ser Secretario  General de varios osrxbk centros y también Secretario  de 
*

QK âuaxmimááánxnix organización.

Rspx tamprns fca iñnrnisnit E*mEraxpay

Posteriorm ente, En en Paysandú, es que sucede lo que estoy re latando .1 Xp 

A peaar de tener un t ítu lo  u n iv e rs ita r io , desconocía que la  Universidad de la  REpública 

—y a l respecto pienso que se kk me mintió en torno a la  h is to r ia  nacional— la  había 

creado Manuel Oribe,H«»xdx segundo Je fe  de los Tre in ta y  Tres O rien ta les . Fue 

entonces que aprendí lo que s ig n ificab a  aquellos símbolos hermosos, defensorxes 

de Paysandú.

SEÑOR PRKX8IX PRESIDENTE.- La Presidencia señala al señor Rodríguez que está un poco 

fuera de la  cuestión , s£ había consultado a los señores Diputados acerca de s i tenían 

alguna aclaración que s o l ic i t a r .

SEÑOR MELÍ^ANTA MARINA.- La pnspimbxx pregunta que formulé era a los efectos de precisa 

la s  dos fechas;x la  de la  desaparición y aquella en que fue detenido por segunda vea. 

SEÑOR RODRIGUEZ.- Aclaro señor Diputado que en 1972, cuando sucedieron los hechos de co

nocimiento público respecto a mi h i jo , n yo me Kencontraba en Paysaddú, y , en consecue
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c ía ,  muy le jo s  de todo lo qs que estaba acontecí endox y no sabia lo que era el 

OPR 33, el ROE y el PVP. Entonces, vine para Montevideo de inmediato.

DEspues que recupero la  libertad^ luego de haber sido declarado inocente por 

la  Ju s t ic ia  totiiactaicx M il it a r * - - , paso más o menos unos tre s  años en Carrasco, viviendo 

tranquilamente, s in  ninguna clase de problemas^con mi señora y mi h i ja .  Pero un día 

me agarran , p rácti amente me metenri dentro de una bo lsa , y me llevan a la  P o lic ía  de 

Investigaciones de Canelones. Nuevamente fu is  salvajem ente.torturado y no sabía por 

dónde venían la s  preguntas que se me formulaban. En esos mismos d ía s , por cuerda abso­

lutamente separada»,sin la  mas mínima re lación  con que estabap pasándome - -y  re p i­

to que en esta Instancia  la  tortura fue dabaiax doble o fcwiipfflibBX t r ip le ,  porque se hizo 

delante de m1 señora y mi h i ja - - , aquíe en Montevideo fue detenida la  prima de Carlos 

A lfredo , Magdalena Easton, K«5saaxp«caidffls a la  que se interrogó respecto a lo mismo.

Sus padres puedan a te st ig u a rlo . A mí en San Ramón se me pregunta sobre mi hijo^y a 

e l la  —que también fue torturada salvajemente— también se la  interroga respecto a e l .  

Esta muchacha, que es |fcraaxyxilitsxx joven y llena de v id a , y de la  que se podía Kxjíarix 

esperar lo  mejor como h ija  de esta  t ie r r a ,  tuvo que emigrar al B ra s i l .

Era evidente, entonces, que se andaba buscando a mi i  h i jo , porque a Magda­

lena en a b r il y mayo/ de k 1976, se la  interroga respecto a Carlos Alfedo —sin tener 

ni e l la  n i yo el más mínimo contacto; nos xenxaxxHKRX veíamos cada kKBxtx“muerte de
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obispo"-- y a mf , en otro lado complejamente d is t in to ,.s e  me pregunta lo mismo, 

'in s is t ie n d o  rMpuaKitjtamx respecto a cuanto hacia que no lo  ve ia . Pienso que de ahí 

arranca la  persecución, tanto de mi Jw h ijo  como de la  organización a que pertenecía^ 

que luego se remata en SrmubxxJíx  Buenos A ire s .

Quedo muy agradecido a la  Comisión y le  deseo WMhkhx mucha suerte en nombre

de la  J u s t ic ia .

<S>

(Se re t ira  de SAla el señor Luciano Alfredo Rodríguez)
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(Ingresa a Sala la  señora Ana Varó)

SEÑOR PRESIDENTEx,- Esta Comisión, que estudia e l problema de los uruguayos 

desaparecidos en Buenos A ire sx , de acuerdo con la  informaciónK KKKM bráddada 

cree que la  señora Varó tiene elanentos y antecedentes re la tivo s  a la  desapa­

r ic ió n  del señor Juan An^el Cendán Almada.

En primer lugar, deseamos preguntarle s i usted es esposa del desaparecido. 

SEÑORA VARO.- Legalmente no.

(ANte una nueva pregunta del señor Presidente respecto a s i  entonces es 

compañera del desaparecido, la  declarante responde:)

_________Soy madre de su h i ja .

IÑOR PRESIDENTE.- La Comisión va a escuchar,entonces, sus declaraciones respecto 

a cómo ocurrieron los hechos.

ÍEñORA VARO.- Nosotros estábamos en Santiago de C h ile . Antes del golpe tiií m i l i­

ta r  del 11 de setiembre, hubo un minigolpe. Yo estaba muyx ax nerviosa porque se 

sabía que se iba a producir e l golpe. Quise venirme al Uruguay donde no ten ía  

problemas, no los tengo ahora y  ni tampoco quiero ten erlo s .

Nos separamos de donde vivíamos. Yo estaba cerca de la  Casa de la  Moneda y 

é l seguía viviendo en e l barrio  a lto  de B itacu ra . Lo últimosi que sé es que el

7
10 de setiembre a las hobdm de XXHií la  noche --cuando había gran des abes t i  cimiento
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y nosotros necesitábamos conseguir leche en $1 polvo para la  nena— me llamó y  me 

d ijo  que no me moviera del hotel que iba a v i  ven ir Fe lip e , que era un uruguayo, 

a traerme la  leche.XNüJí Ese señor KttXJÍI Fe lipe no vino y b&b esto es lo  último que 

sé de SXX Juan Angel Cendán.

Al otro d fa , a las 11 de la  mañana se produjo el bombardeo y e l golpe.

Después del golpe, conjuntamente con otra uruguaya xx^DfindBspuéxnxapBxqMBXBxt&ban&Hn

fcxKBpa --a quien habla v isto  en laX Federación de P s iq u ia tr ía  de Buenos A ires y

que después supe que estaba en Europa— salimos del ho te l.

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre cuál era el nombre de esa

uruguaya, la  declarante responde:)

________Sinceramente, no me acuerdo; podría se r C R istina .

Cuando se produjo el a lto  al fuego, saiitemx salmmos del Hotel.

Mi compañera me rixsi d ijo  s i quería i r  con e l la  y yo le  respondí que oo.Entonces,

sigo caminando contn mi MXJl h i ja  en brazos llevando una bolsa con pañales y una rad io .

—el Chango-
P re fe r ía  quedarme en atUoxfcK el Hotel C laridge. Me encuentro con una argentina/que 

después supe que estaba en Suiza .

En toda la  zona de la  Alameda estaban pidiendo documentos. Me metí en el Claridge

donde me quedo uaa noche en la  habitación de un ta l Losa. Ninguno de los des estábame 

in sc rip tas  en’ el reg is tre  de pasajeros. Como decían que había que denunciar a todos
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q. a todos los extran je ro s , incBusive a los uruguayos --había una paxoBgat psicosis 

tremenda-- decidí vo lver al hoteR al otro día del a lto  al fuego. En ese ín te r in  me 

llamaron por te léfono , pero no supe quien e ra . Cuando me d ir ig í aU  hotel apareció

una (inglesa --Andy Chenon-- que supe que había estado en Estados Unidos y cuyo en* 

hermano trabajaba en la  embajada de In g la te rra  en los años 1974 y 1975. Esa inglesa 

había estado viviendo en Ing latd rra  y  después en Estados Unidos. Estuvo presa junto 

con Fontela y el padre de mi h i ja . XéXXXé A e l la ,  como estaba embarazada, la  llevare

M ilita r  y posterformente l$s condujeron al Regimiento Tanga en San Ignacio . $ E l la  

apareció en el HOtel a decirme que estaban detenidos, pero que a la  habían dejado 

1 ib re . Ese día me fa ltaron  todos los documentos y las v isas , que estaban vencidas 

pero que tenían exoneración de dólares por el BAnco Céntral de C h ile .

pero yo no me quise bx mover del ho te l. Opté después por i r  aax a la  Embajada Uruguj 

y a , porque mis padres viváan acá. En la  Embajada me encontré con Ernesto Sán Ju liá n , 

que era el doctor de mi nena en BNlíNtiliNXIKN Santiag-. Me aconsejó que no me v in ie ra  

al Uruguay y que me conseguían una v isa  en la  Embajada de Panamá. Le contesté que 

no . Estaba el coroaBl Aranco a quien le  p lanteé el problema de que e llo s  estaban 

detenidos. Nos condujeron en un coche diplom ático, aunque oo kxemx recuerdo quiénes

?

Sanba Rosa, y a e llo s  los trasladaron desde su casa hasta la  Escuel
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Está|jamss con Anc|y Chenon, pero no nos dieron ninguna información. E l señor ARanco 

expresó que por más subversivos que fueran , eran urugestyos.

Después nos dieron protección en el bótel Conquistador. Yo estaba con Nelly
t
C o it iñ o JJ í con sus ch iqú itos. Luegô  el 15 de setiembre^fuimos a C e r r i l lo s , donde 

* Salimos
estaba el señor De Feo, y vino una contraorden./SüXXKfiWíSt el 22 de setiembre para

acá, UStedes
/ftjtáau donde seguramente/iixtcdus ya conocen los hechos.

Quizás ahora me esté contradiciendo en una cantidad de declaraciones que formulé

tonto en la  Comandancia del Ejército:com o h x h  en la  Base M il it a r  Ns 1.
de la

_[Ante una pregunta del señor Presidente re la t iv a  a s i la  hjja/Mií$ decla­

rante nació en Chile o en el Uruguay» ésta responde:)

________ Nació aquí en el Uruguay» en el Hospital de C lín ic a s .

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre s i la  declarante tuvo más linforma
i

ción de su compañero después que x h b x x x  vino al Uruguay, responde:)

________Tuve información de una persona que m e.dijo que v iv ían  los dos; pero no me

supe d ec ir más nada, ni dónde v iv ía n , ni cuándo, ni cómo.

Hace poco o tra  persona, en nombre del tfX MLN, me c itó» en San Telmo. Parece que 

este hombee tiene fantasías» porque estuvo bh 11 años en el Penal; quizás me habló 

para darme ánimo pero yo ma le  contesté que me arreglo como puedo.
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(Ante una pregunta del señor Presidente respecto a s i  al regresar a l país tuvo

algGn problema con el e jé rc ito  o la  p o lic ía , la  declarante responde:)

________ Nox.Creo que estuvieron una sola vez , no estando yo. Yo me encontraba en Buenos

Aires y mi madre d ijo  que un día se despertó y estaba todo KBiúxri rodeado de m ilita re s .

En rea lidad , no sé qué pasó, porque tampoco le  preguntaron por m1. No sé s i  fueron por

persecución
£ix  mí. En rea lidad , en el Uruguay nunca tuve una pksxkcmkxíh p o lít ic a . Entro y salgo 

del. país y , hasta ahora, no he tenido ningún problema ni deseo tenerlo . Lo que hago es

por mi h ija , porque no nació de un huevo, sino que tienen un padre. Yo seguía a un 

hombre: al padre de mi ¿ i  h ija .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre s i sa lió  de 

repatriad^ por

Chile/MxnwnuuUiiimris la  Fuerza Aérea Uruguaya, la  declarante responde:)

________ En un avión de la  Feerza Aérea Uruguaya. En él venía un grupo de danzas del

que
niños/venían so lo s, la  declarante responde:)

________ Los niños eran Yamandü y F id e l. Me llamaron la  atención los nombres, pero no

recuerdo los ap e llid o s.

No bajamos en el Aeropuerto de Carrasco, sino en una base m ilita r  que está al lado,

Teatro xC1rcu lar, con Graciela Flgueroa; un grupo de ch ico sü* Abdala.

quiénes eran lo

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre/xixiM xxxx

ia  creo que es la  N* i .
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Después nos citaron a declarar a la  Comandancia General del E jé rc ito . Yo fui a 

declarar, fío tenía documentos y en esos días saqué mi cédula de identidad y la  de la  niña 

Luego me fu i; porque cuando nos volvieron a c it a r  no sé s i  a l 92, al Batallón Floridax  

o no sé a dónde --no recuerdo— , me hicieron una cantidad de preguntas a la s  cuales no 

respondíix exactamente. Ahora estoy haciendo una declaración que» qu izás, s i  k la  hubie 

hecho en aquel momento, no sé s1 esta ría  aquí ahora.

(Ante una peegunta del señor Diputado Lorenzo Rovira sobre s i la última notleía  

a través de

que tuvo de su compañero fue/esa llamada te le fó n ica , la  declamante responde:)

__________El me llamó por teléfono y me d ijo  que no me moviera del hotel que iba a venir

Felipe a traer la  leche para la  nena. Eso fue el 10 de setiembre. Yo lo he v isto  mil 

veces. Les quiero d ecir que me pareció verloxxkajáxdexHwxix bajar de un colectivo  

corriendo, y no era . No puedo creer lo  que d ijo  una tfa mía, que estaba én Suecia, por­

que se encontraba mal de la  cabeza y estuvo internada en el Vilardebó. Lo que les puedo 

decir qs que hay gente que dice que está vivo y otros que murió. Hace poco un sx& e x il i¡  

me llamó por teléfoxno a casa de m1 madre —yo no tengo teléfono-- yx para dar informa­

ción; pero yo consulté con gente aquí en Montevideo y me k dijeron que esta persona puedi 

tener fan tasías.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira sobre en qué lugar lo viÓ“,

s i fue en la Argentina, i  la  declarante responde:)
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________E1 dice que está vivo. Y yo le  dije:"Con estas cosas no juegues» porque s i  vos te

sa lvaste  de esta r once años en el penal, yo tsnaactaxx te mato". Realmente puede ser que 

esté un poco enfermo. El dice que está vivo pero que no me puede decir dónde se encuentra 

Yo digo que s i  está vivo y hay un fe st iv a l en el c a lle  Miguelete,"y está todo el pescado 

vendido", digamos a s í*  —y perdonen que u t i l ic e  esta expresión--, que me diga a dónde es­

tá . M1 h ija  ya cumplió trece años; se pasó diez años sin €1. Si está vivo, a llá  é l ;  pero 

yo voy a seguir denunciando. Estuve en la s  Naciones Unidas; in c lu s ive  en el año 1974 

me dieron una v isa para i r  a Dinamarca. Estuve en la  Cruz Roja, en"Amnesty In ternational1'

digamos que denuncié él caso en tda todos los organismos internacionales.

Yo estoy haciendo un poco la  tarea q u e^ ealizar su madre, que no lo  puedo hacer

*
porque está enferma. El era h ijo  único y e l la  quedó muy mal. La t ía  tiene el mal de Par- 

kinson; e l t ío  murió cuando vino a Montevideo y no sé dónde vive el padre. Por lo  tanto, 

creo que es a mí a quien corresponde hacerlo.

SEÑOR PRESIDENTE,- Entiendo que su testimonio es Importante, porque usted estaba v1viend<

con é l.
\

Si no tiene más que agregar» la  Comisión le  agradece sus declaraciones,

(Se re tira  de Sala la  señora Ana Varó)

(Entra a Sala el señor Gregorio Roberto Pucci)

SEÑOR PRESIDENTE.- Señor Pucci: usted estuvo el otto día en la  Comisión; hizo su declara-
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c16n y se le  manifestó que s1 se requería en el futuro un nuevo testimonio, se le  iba 

a c ita r .

En estos momentos, algunos señores Diputados tienen preguntas para hacerle, y

nuevamente

ése es el motivo de su presencia/en esta Comisión.

Tiene la  palabra el señor Diputado V a illan t.
Como integrante de la  Comisión^

SEROR VAILLANT.-/Ruego al señor Pucci que me disculpe por la  molestia de c ita r lo  nueva­

mente, pero, cumpliendo con la  misión que se nos ha encomendado, en la  investigación que 

venimos desarrollando sobre la  desaparición del señor Soca, yo, en esp ec ia l, tengo el 

convencimiento de que este caso puede co n stitu ir  o lleg a r a co n stitu ir  un homicidio.

Esa es una xpKBCixisx apreciación personal, consecuencia del conocimiento que vamos 

adquiriendo acerca de los hechos que rodearon a esta desaparición. Tratando de Investigar 

lo  más profundamente posible, ta l como es la  obligación de esta Comisión, para inforirar 

a la  Cámara, debemos hurgar en la Información tratando de esc larecer los puntos que 

aparezcan confusos.

Personalmente, creo que este caso está rodeado de d istin to s aspectos y hay gente 

que aparece Involucrada en él por razones ta l vez coyunturales, simplemente de carácter  

com ercial, a través de una transacción económica, y considero impexfcttte Importante 

deslindar la  responsabilidad o la  relación de las  personas que aparecen Vfncuj ac|as de

este modo.
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En función de e l lo , y teniendo en cuenta sus declaraciones anterio res, qu isiera  hacer 

le  algunas preguntas.
i

En primer lugar, la  fecha en que usted adquiere el automóvil del señor Soca coincide 

exactamente con la  de su desaparición. Eso fue el 25 de febrero. La última vez que la  fami

l ia  v l5  a l señor Soca fue exactamente ese día.
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El señor Pucci, en la declaración realizada aqul£ en la oportunidad xhTékí 

anterior dijo — consta en actas-- que había hecho un compromiso con el señor 

Soca por valor de N$ 160.000, por la compra de un coche y que luego, al día si­

guiente, ese compromiso había sido x foraaliaado. Aquí se plantea una contradic­

ción con los documentos que tenemos a la vista, de los cuales se desprende que 

el compromiso que usted firmó con el señor Soca --y que está TMbrid rubricado con 

,las firmas del señor Soca y la suya; es el primer compromiso-- fue hecho él 25. 

de febrero. El segundo i»» documento, que se hace ante la Intendencia

--o sea, la formalización-- también esta" fechado el 25 de febrero, lo que plan­

tea una contradicción con las declaraciones

usted ha dicho --repito, consta en actas-- que había firmado un do amanto con 

el señor Soca un día antes. Textualmente pone'el ejemplo de que

,fhoy firmé y al día siguiente kz&s el otro documento” . Los documentos en nuestro 

poder --los dos-- fueron firmados el 25 . Si fuera como usted dice, el documento 

primario, el compromiso de compraventa, debería haber sido firmado el 24.

Quiero que me aclare la contradicción sorfrrg que he mencionado.

SEROR PUCCI.- Quizá no fui muy explícito al referirme a lo que firmé primeramente 

Lo que se firmó primero es unx±xx±mp&ix simple compromiso de compraventa; de^ués 

se firma la doaanentación legal.

anteriores

hicimos
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El día 24 lo que se firmó es el simple compromiso, donde uno compra y el otro 

vende. Eso no figura en ningún lado.

SEÑOR VAILLANT._ Eso está aquí.

SEÑOR PUCCI.- No, disculpe. Eso debe ser la escritura.

SEÑOR VAILLANT.- Lo que aquí tengo es un documento del Departamento de Vehículos

Automotores, por coirpra y venta, filmado por el señor Suca y el señor Pucci. El

otro documento es de la Intendencia, un formulario firmado por los mismos y tam­

bién por el Escribano.

SEÑOR PUCCI.- Yo traje una copia certificada de esto. ¿Me permite que vea la 

documentac ión?

SEÑOR VAILLANT.- Por supuesto.

(Se le hace entrega de la documentación al señor Pucci)

SEÑOR PUCCI.-No recuerdo cómo es esto. £x± El escribano podrá aclararlo.

SEÑOR VAILLANT.- ¿No recuerda haber firmado uno de los documentos? En cuanto al 

otro, ya dijo que sí, que la firma es la suya,

SEÑOR PUCCI.- Pero esta es realmente mi firma. Aquí ¿ xbk está la fecha del 25 de 

febrero de 1981. ¿Qué diferencia hay?

SEÑOR VAILLANT. - En que los documentos están firmados el mismo día, el 25 de fe­

brero, mientras que usted dice haber firmado uno el 24 y otro, el 25.
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SEÑOR PUCCI.- Lo que se firmó el 24 es un compromiso simple --no sé si los señores 

Diputados habrán hecho alguna transferencia de este tipo, en alguna oportunidad-- 

que es un papel que se vende en las imprentas, y dice que Fulano compra y Mengano 

vende; se pone una serie de detalles y se estipula el precio. Luego, ese docu­

mento se tira, se rompe y queda firme el otro, que es el que sirve.

SEÑOR ZAFFARQNI.- El testigo dice que ha firmado un documento privado, lo que se 

acostumbra hacer al principio, ante una conpra. Es algo común; dice, entre otras 

cosas, que ala responsabilidad queda a cargo sebo. delxKHnnot comprador. Después, 

se hacemoi el título y el compromiso para presentar ante el Registro de Automotores. 

SEÑOR VAILLANT. - ¿Los dos documentos que llevan la fecha del 25, fueron firmados 

juntos, en el mismo instante? ¿En que lugar fíoc fueron firmados?

SEÑOR FUCC1.- Sí, se firma-non juntos. El lugar fue el Servicio de Tutela Social, 

o Caja de Tutela Social, en la calle 25 de Mayo.
i

SEÑOR RIJO.- Es la Caja Policial,

SEÑOR VAILLANT.- Entonces, se firmaron un 25 de febrero en la Caja Policial.* 

¿Recuerda la hora?

SEÑOR PUCCI.- No exactamente, pero sé que fue en horas de la tarde, más o menos a 

la hora 7.

SEÑOR VAILLANT.- ¿Quiénes estaban presentes en ese momento?
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SEÑOR PUCCI.- Desde luego, estaba presente el señor Soca y el Escribano. Pero en 

la sala contigua había otras personas.

SEÑOR VAILLANT.- ¿Quiénes eran?

SEÑOR PUCCI.- Estaba el comandante Somma, que era Director de la eaja; también 

el coronel Arregái, 32 que era el Jefe de Poiiciá en ese momento. Ellos estaban 

en un liigar separado a aquel en que se hizo la transferencia. También había otras 

personas.

SEÑOR VAILIANT.- ¿No recuerda sus nombres?

SEÑOR PUCCI,- Sí, una era el gHSHX general Ballestrino.

R }p ito que la transferencia se hizo en un lugar/separado que estaban

SEÑOR VAILLANT.- ¿C5m o sabe que esos señores estaban ahí?

SEÑOR PUCCI.- Porque había una puerta en tre los ambientes y se oían sus vocea.

totalmente del

esos señores.

Pude
f  para encontrarme con el amwx señor Soca, quien k  me dijo que la trans­

ferencia se legalizaría allí. Eran ambientes cercanos. TffiOTffiffiQEyKflRÍ
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EstabaYel escribano Vivas, que fue el que hizo la  transferencia . En el momento 

de firm a rla  estábamos solamente nosotros tre s .-

(Ante una pregunta del s'eñór Diputado V a illan ta  sobre si firmó algún documento

cuando le  dejó el coche al señor Soca, como es de e s t ilo  cuando se traba de un compro­

no al comprador, sino que queda
miso de compraventa como cuando/se entrega el coche paraxaturma/en manos del&tKa'xpaxsBX

a n te rio r
»axnpafflxnamaxmai/propietario, el declarante contesta:)

__________Eso estaba establecido ya en ese documento, en ese papel simple que se hace,

donde se establecen las condiciones diciendo quién queda con la  tenencia del coche a los 

efectos de la  responsabilidad de multas, e tcétera . Es un simple form ulario  . Ese docu­

mento se rompió una vez que se hizo el o tro .

(Ante una pregunta fúacibl señor Presidente en el sentido de que al romper ese 

documento por el que le  cedía temporalmente el coche al qmemsmxihamfiOMpKfix a n te r io r pro­

p ie ta r io , perdía la  responsabilidad en caso de que hubiera ocurrido algo con el vehíeulo, 

el declarante contesta :)

Eso ya terminó.

(Ante una pregunta del señor Diputado Zaffaroni con respecto a que quedaría per­
judicado ante terceros, puesto que el responsable iba a ser él en caso de algún problema

con el coche, el declarante contesta :)
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_______El 80 % de las transferencias y tenencias de los coches tienen la  pos ib ilidad

de provocar dolores de cabeza. Este señor me lo  p id ió  en formaxawxix amistosa y dado 

que tengo de él un gran concepto, se lo  d i.  El quería solucionar sus problemas fa  fu tu  

ros con la  compra de o tro  coche y , ademas, él co rrió  los r ie s to s . La prueba que el 

c o rrió  con esa responsabilidad cuando el coche taspaviB desapareció. Yo tuve que i r  

a Prevención de D e litos para ver por qué no aparecía mi coche. Creo que esto lo  d ije  

la  vez a n te rio r.

SEÑOR VAILLANT.- Es de suponer que el día 25 usted no procedió a iaxaisrtmra romper ese

documento porque el señor Soca seguáá con su auto, después de haber firmado el mismo

el día 24. No hay que o lv id a r que ese documento era la  garantía de que el coche era

para su uso
suyo y se lo  había entregado/al señor Soca.p9D«m*B¥Kx

Le pregunto entonces: ¿por cuánto tiempo se establecía en ese documento que hoy 

no tenemos a la  v is ta ,  que el stfa señor Soca seguía en posesión del coche?

SEÑOR PUCCI.- No puedo d ec irle  s i eso.se estableció en el documento porque ése es 

un préstamo j^e  se hace un poco entre amigos. Cada vez que uno presta el auto a un 

amigo no va a hacer un documento. Creo que eso constaba en el documento, pero no lo 

puedo deétr con exactitud porque ya han pasado cinco años.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina referente a que en decía

raciones anterio res el señor Pucci decía que prácticamente no conocía al señor Soca o
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sólo lo  habfa v is to  dos, tres o cuatro veces, y ahora se re fie re  a una operación entre 

amigos, y que por lo  tanto ahora qu is ie ra  saber cómo llegó  a concretarse ese negocio 

y s i en realidad se tra ta  de la  misma persona, el declarante contesta:

________Para mí el señor Soca era una excelente persona; lo  conocí a través del señor

Somma, por su v inculación en las esferas p o lic ia le s . Debo dec ir que yo actúa como Pre­

sidente de la  Comisión de Tránsito y he v is to  cómo en mi presencia se le  entregó por 

parte de Radio P a tru lla  una medalla por los serv ic ios prestados. Me consta que es una 

be llís im a persona; de lo  co n tra rio , no le  hubiera dejado el auto. Ka

Yo tengo una empresa de automóviles y muchas veces les presto un auto a las 

personas que dejan el suyo para a rre g la r. En rea lidad , no se necesita tener una amistad 

muy profunda para prestar un auto. Pero en este caso del señor Soca tenía las mejores 

recomendaciones. Sabía de su actuación como in tegrante de Radio P a tru lla  y además, 

que era Presidente de MmamKni^aá Bolsa de Comercio, o de la  Asociación de Corredores 

de Cambio. Para mí era una personalidad y por lo  tanto no puedo entrar en de ta lles 

sobre si merecía que le  prestara el auto.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina referente a que había 

manifestado que sólo lo  habfa v is to  un par de veces al señor Soca y ahoaa nos habla 

de que había una amistad, de que se trataba de una persona sobre la  que tenía un conoci­

miento muy amplio, el declarante responde:)



00885 jr̂2
C .I.P .D T '" '^  74/0

-________Yo no d ir ía  que se trataba de una xEWilHBtBKa amistad en el verdadero sentido

de una palabra, pero s í de una amistad de re lac ión . Esa s í la  tengo.

v
(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre quién sug irió  el

25
lugar de la  Caja P o lic ia l para encontrarse el día/flA con el señor Soca, el declarante 

m an ifies ta :)

i
_______El día 24, cuando el señor Soca estuvo en mi negocio, acordamos encontráronos

al día s igu lne te  en la  Caja P o lic ia l. 'E l señor Soca sug irió  el lugar.

SEÑOR PRESIDENTE.- No habiendo más preguntas que formular al señor Pucci, la  Comisión 

le  agradece sus manifestaciones y le  expresa que en caso de necesitarse una ampliación 

de sus declaraciones, le  c ita rá  nuevamente.

(Se re t ira  de Sala e l señor Pucci)
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HOüiraKHM (Entra a Sala e l señor escribano Carlos Vivas ElizaldeJ

SEÑOR PRESIDENTE. - Tenemos entendido que usted in te rv in o  en la  transferencia del automoiai

que el señorwfiiotii Soca vendió a l señor Pucci. Por lo  ta n to , rogamos nos hagaxaxinam una

re lac ión  de su intervención —en lo que recuerde, naturalmente-- sobre ese hecho.

SEÑOR VIVAS ELIZA2DE.- La operación se hizo en el bcal de la Caja P o lic ia l en la ca lle

Pucci para confirm ar, porque no lo  recordaba.

y
Estaba en otra reunión/, s o lic ita ro n  mi intervención para que redactara el docunen 

SEÑOR BK PORRAS LARRALOE.- ¿Usted era amigo de Pucci, lo  conocía?

SEÑOR VIVAS ELÍZALDE.- Era la  primera vez que lo  veía; estaba a l l í  por otros motivos;

i

s o lic ita ro n  mi intervención para que redactara e l documento en base a lo  que habían e s t i­

pulado. No sé s i ustedes tm&mxitiiss tienen el documento.

SEÑOR PRESIDENTE.- Sí  ̂ lo  tenemoas.

de que había sido

publicación en los d ia r io s /e l 25 de febrero , llamé al señor

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿Puede exp lica r como es que usted

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Ya manifesté que estaba en una reunión. ¿Ustadfqulere sab* m 
quién me había citado?
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I SEÑOR PORRAS LARRALDE.- De todos los datoŝ uf

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- El coronel A r re g u i,  ^axenxfflKa que era el Jefe de P o lic ía

I

I

me
de Montevideo,/había c itado  a una reunión con el señor ^Sta&axjgQKnniDUtriuí Soca con

él

motivo de unas deuda que/tenía asiaxasmaK con el coronel ^ r re g u i,  con el coronel

BaHestrino, a i con el general Nuñez y con el comandante Sonsa. No recuerdo si

e l comandante Soimia quien me dijj^/que me necesitaba h para hacer una transfe renc ia .

pasamos * v* hb

El loca l iaeniixm estaba compuesto por dos salones contiguosj ¿onjun­

ios señores
tamente con artixaiaraaii/Soca y Pucci y a l l í  se hizo la  venta.

SEÑOR RIJO.- Como usted hizo txBwmiwsi™ mención a que se mantuvo una reunión con las

personas que acaba de mencionar, re la t iv a  a la deuda que tenía el señor Soca, agra­

I decería que precisara a la  ComisiórS —además de los conceptos g lobales-- e l origen

I

¡te monto e imputación de la deuda, porque son de ta lles  de in te rés*

[i. "
snimmtxmiismD so lic ita ríam os que nos haga un ántKUBxAflmM a n á lis is  lo  más

posib le.

bí ¿8900
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SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- XHXIÚK El origen de la deuda era la  EfflifflKadwarixiilE colocador

Casi todos los je fe s  de la  Jefatura de P o lic ía  han s o lic ita d o  mi in te rven­

ción pro fes iona l, no sé si por confianza o por tenerme muy cerca.

que je fe  mió— , el coronel í lA rre g u i, e l general Nuñez y e l & comandante

&  im posib ilidad de cumplir con las o b lig ac ion es  a ra íz  de la colocación de diner 

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- Queda bien entendido que era dinero de esos o fic ia le s  que 

usted' nombró, y que habían entregado al señor Soca para que é l,  a su vez, lo  co lo­

rara .

SEÑOR VIVAS ELUALDE.- No, lo  coloraron directamente; e l señor Soca era el presta­

ta r io .# *

SEÑOR PORRAS LARRALDE,- Los prestamistas eran los o f ic ia le s  que usted nombró.

no recuerdo mucho los pormenosres.

Los acreedores del juran señor Soca  ̂ re p ito /e ra n  el cooonel Bal 1 es triño

SEÑOR VIVAS ELUALDE.- Evidentemente; supongo que el in terés debía ser bueno
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porque s i no usted lo  coloca en un banco. Ese fue el origen por el que f u i  a la  Caja 

Pol i c i a l .
SEÑOR RIJO.- XttXM&tíWfl ¿Usted vincüila al comandante Somaa?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- El que me c ita  a la  reunión fue el coronel A r r e g u i.

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Había tenido una reunión anteriormente con B a lle s tr iñ o , SjrmraJ 

pero s in  A rregu i.

SEÑOR VAILLANT.- ¿Qué día fue esa reunión?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE i- Poco tiempo antes.

SEÑOR VAILLANT.- ¿El día antes?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No, creo que no.

SEÑOR VAILLANT.- ¿El lugar?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Ahí mismo.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.-¿Se le  in v ita  simplemente por su función n o ta r ia l para in s tru ­

mentar o le g a liz a r un documento, R o había un clima de coacción sobre el p re s ta ta rio ?

¿Era una kbmjiíú? reunión con el f in  de regu la riza r

las sosa cosas, o fue una reunión cord ia l?

SEÑOR RIJO.- Le fiti¿ dice que va a hacer una kbhiíi# reunión con una deudor de e llo s

4 stipu l$_can t1dades, nombres, en fin ,/to d o s  los de ta lles .
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SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No fue una reunión extremadamente c o rd ia l. El individuo plantea 

su Im posibilidad de pagoda de determinada ob ligación .

en
KtíXfcDWKSEÑOR PRESIDENTE.- ¿Cómo ju s t i f ic a  usted su presencia mQxpKnfteuhanariliKK/esa

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Vamos a ac la ra r. La deuda no era nada ile g a l.  Fue simplemente

i

a los efectos de un asesoraméento . No puedo dar los de ta lle s  en fonra minuciosa porque 

han pasado cuatro años y medio. Recuerdo que manifesté al señor Soca, antes su impo­

sibilidad de pagar, s i podía ofrecer una garantía re a l,  a lo  que contestó que no podía

hacerlo porque la única pa propiedad inmueble que pmdsffl poseía estaba en vías de e je ­

cución por una in s titu c ió n  bancaria. No podía otorgar una garantía re a l. Le pregunté

es lo que recuerdo.

SEÑOR ZAFFARONI.- ¿Usted recuerda s i era una operación de monto muy elevado?

SEÑOR V IV A S  E L IZ A L D E .-  S í ,  e r a  e le v a d o . Voy a a r r i e s g a r  una c i f r a :  K M Ía rrfta  más de

sanmismKai&riiBnxBH conversación entre

s i podía brindar una garantía personaJ/^que tuv ie ra  un patrimonio considerable. Eso
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N$ 3:000.000. Originalmente la deuda no er^/esa cantidad, que esa gente no re tirabai dad, J t

los in te reses, los cap ita lizaba .

SEÑOR RIJO.-¿Le debían N$ 3:000.000 a cada uno o ^  esa c if ra  era el to ta l del capitalU? 

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.-  Era e l to ta l.

SEÑOR RIJO.- Entonces, era e l/áe arranque.

SEÑOR. VIVAS ELIZALDE.-. Esas colocaciones eran muy an te rio res .
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SEÑOR VJVAS ELIZALDE.- S í.

SEÑOR PORRAS URRALDE.- No se
J h  feérj Á  *****.
SEÑOR K VIVAS ELIZALDE.- Fue en e l año 1981. ¿Usted me habla de donde venían las colocaciones? 

SEÑOR PORRAS URRALDE.- S í.

SEÑOR VAILLANT.- He importaba saber s i en esa reunión en la  que usted es tuvo^ fue invitado

a p a r t ic ip a r  porque no había p a rtic ip a d o  en la  o tra y  reunión, también vinculada con estos 

■xxx^x hechos,

BXX SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No.

SEÑOR VAI LUNT.-¿Cómo term inó esa reunión?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Hay dos reuniones. ¿Usted* se re f ie re  á cómo term inó la primera? 

SEÑOR VAILLANTK.- S í, es d e c ir s i ■ usted estuvo presente a los e fectos de BUWBaxnamx 

a seso ra r,**

SEÑOR VIVAS ELIZALDE. -JkO  sé.

I

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No. En esa primera

presente?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Sí.

¿Nominativo o al portador?

«ípf lnp VIWAF FL I 741, nP , -  Al
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SEÑOR iJA x  R10 0 .~ i^p^iwto|WimmiatJunainS^ ¿Cuantos?

SEÑOR VIVAS E L I Z A L D E 4 o 5.

SEÑOR RIJO.- ¿Se d iv id ió  el monto to ta l de tre s  m illones de nuevos pesos ¿— o c

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- S í.

SEÑOR XXX RIJO,- ¿ Qué fecha de xwtnimxniBXx vencimiento?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- La fecha de vencim iento fue e l día de la  segunda reunión, el 25 •

SEÑOR X RIJO.- ¿Cuánto pasó entre  la primera y la segunda reunión?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Fue la  semana BWtuuiima a n te r io r ;  una semana.

j EÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿Cuándo e l señor Soca m anifestó su Im posib ilidad  de pagar y de

7c o n s t i tu ir  garantías por e l c a p i t a l . ^

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- En la primera reunión el ^eñor Soca m anifestó que para ese día —que 

creo que fee e l 25— el iba a tener una so lu c ión , es d e c ir ,  prometió pagar; pero e l día 25 

no aparee \ó£^ deftu, ¿ -V i.

SEÑOR X RIJO.- En la  primera operación cuando se fIrmanaimxiaitm los vales , ¿la garantía  de los 

vales se hacen con c e r t if ic a c ió n  n o ta r ia l de firm a o a l portador?

ZBflZ SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No me acuerdo.

SEÑOR R lJO .-x ife ttxx  ¿Está seguro que fueron a l portador?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- S í.

SEÑOR VAILLANT.- ¿Quién quedó en posesión de esos vales?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Fueron los auuwámx acreedores; creo que e l coaandante Somma .
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SEÑOR VAILLANT.- ¿El se qiuüáx quedó con todos los vales?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE. -  S í.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿Cuándo aparece e l negocio con el señor fcxAx Puccl?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- En la  segunda reun ión*'

SEÑOR VAILLANT.- En esa x b m h  primera reunión, entonces, se firm an solamente esos va les. ¿No 

se firm a ningún o tro  t ip o  de documento, enajenación de biiwmxm bienes , un compromiso?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Solamente los va les .

SEÑOR RIJO.- Obviamente, los que somos p ro fes iona les sabemos que en BXftuwx esas reuniones,

cuando e l wxoadainxnBmpiuuitni deudor no puede pagar, se baraja un abanico de pos ib ilidades

—plazos, in te reses, e tcé te ra — , aunque o tras  veces se ofrecen bienes en pago. Usted ha dich<

ser
que e l Inmueble no podía Kaiutxxa/tomado en cuenta porque estaba en vías de e jecuc ión . ¿ A llí  

no surge e l o frec im ien to  del auto de Soca?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No.

SEÑOR RIJO.- ¿No se habló para nada de e llo ?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE. -  No. Además, en cuanto a l monto t o t a l . . .

SEÑOR RIÑO.- Realmente, la re la c ió n  era in s ig n if ic a n te .

SEÑOR PRESI D E N T E . A  usted lo  c ita n  para o tra  reunión, pero¿usted no 

sabía que estaba Pucci para la venta del xk cobhe?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Cuando irhogúax llegué x ix  a la  re u n ion j^e l señor Puccl no estaba;

1 legó posteriorm ente. Eso es lo  que recuerdo.

X
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SEÑOR VAILLANTK.**¿Eso o c u rr ió  en la  segunda reunión?

9k 00895
SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Sí.

SEÑOR PRESIDENTE.- Con re la c ió n  a esa segunda reunión, ¿estaban presentes Soca y las misamzm 

mismas personas de la  primera reunióhii?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No. Había más personas: estaba e l coronel Arregul y a i e l general 

Nuñez, M in is tro  del ta te r io r  .

SEÑOR PORRAS L ARRAL DE.-ü&okx ¿Estaba Dalí es triño?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- S Í, estaba.

SEÑOR RIJO.- Afcxmxm Daría la  Impresión que los acreedore* ibamkjirficm también ven c ia ron  que 

Ñoñez y Arregul —que aparecen en la  segunda reunión— están como acreddores. ¿Confiesan 

que son acreedores?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- S í.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Cómo se lle g a  a la  conclusión de que usted* puede pasar a la  *  habí tac I i

de a l lado?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Somma me d ice : Necesitan sus se rv ic io s  ./A h í s í  estaba P ucii ; había

un salón que ten ía  una mesa , un poco más chica que és ta , téb v* una máquina de e s c r ib ir  y

ahí redacté el documento.

SEÑOR RIJO.- ¿Ahpthx ¿Ahí *  apa recé* e l CUc<*~rV

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No. Por lo  que 4* *  m an ifestaron, operación ya había sido hech;

SEÑOR VAILLANT.- Me importa el d e ta lle  de sí usted estaba reunido en la  hab itac ión  con Soca



y de esa h ab itac ión  usted y Soca se tras ladaron  a o tra  donde estaba só lo  PUccI .

SEÑOR VIVAS EUZALDE.- Eswotx en el mismo sa lóo.

SEÑOR VAILLANT.- Pero usted estaba en la  reunión donde pa rtic ipaban  las personas mu» nombra 

das y,:Sopa, ¿J^hí no estaba Pucci?

* A
SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Ño, en esa reunión no.

SEÑOR VAILLANT.- ¿SE tras ladan solamente usted y Soca a conversar con P uccí, que había 

llegado en ese tiwwiunm momento?

SEÑOR VIVAS EUZALDE.- S í.

SEÑOR VAILLANT. -¿Como se toma la  decis ión  de que vayan a hablar con el señor Puccí para

re a liz a r  la  transfe renc ia?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Creo que fue Somma* que me d i jo  : "Meces i tan sus servíc iosV  sabría 

é l que se habría vendido el auto . Yo pasé al salón contiguo , sa donde estaba la  máquina 

de e s c r ib i r . . .

SEÑOR VAILLANT.- En ese momento, ¿se firm a un documento o dos?

M '

SEÑOR VIVAS EUZALDE.- ¿Documentos/ ¿De venta?

S SEÑOR VAILLANT.- S í.

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No me acuerdo; creo que se firm aron el t í t u lo  y la  tra n s fe re n c ia . 

SEÑOR MELO SANTA MARINA. -  Cuando usted hace el p ro toco lo  de compra-venta,miiñiaitmxm ¿tiene 

a la  v is ta  un documento p ro v is o r io  de compra-venta?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No; a l dicho de las p a rte s * .
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SEÑOR PRESLOENTE.- ltf**xx ¿ El señor Puccl no estaba en esa reunió»y JU\ ?

SEROR KMJWMEM VIVAS ELIZALDE.- Con los acreedores, no.

SEROR PRESIDENTE.- Cuando usted entra  y se encuentra con Soca en la  hab itac ión  de al lado, 

¿el señor flteiwwnfijniinm Puccl MI tovo oportunidad de ver las personas que estaban ahf?

SEROR VIVAS ELIZALDE.- S í, porque es un lugar que tie n e  una separación por medio de una 

c o rtin a  co rre d iza , que en ese moeento no estaba cerrada.

SEROR PORRAS LARRALDE. -  l  En algpn momento aparece e l d inero  de la  operación?

SKR SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No,

SEROR PORRAS LARRALDE.- Usted m anifestó que Soca había dicho que ten ía  un Inmueble 

embargado.

SEROR VIVAS ELIZALDE.- S í. a n tic re s ls

SEROR RRRKMXMXRHRXRAMX PORRAS LARRALDE.- ¿Había* c e r t if íc a d o /d e  prenda, d*/embargo* por 

e l antonDjjjMhx automóvil?

SEROR VIVAS ELIZALDE. -  Nq, todo el negocio ya estaba hecho. Ya se había entregado el 

d ine ro ,

SEROR PORRAS LARRALDE.- Yo me re f ie ro  a cuando se firm a e l t í t u lo ,  '& L
jL íy t & r f o 7 * l
SEROR VIVAS ELIZALDE.- No había p o s ib il id a d  de sacarlo^. Hay operaciones que por su . . .

SEROR PORRAS LARRALDE.- De ninguna manera estoy juzgando su actuación n o ta r ia l.

Lo7
Lo que qu ie ro  que qiede c la ro  es s i e l señor Puccí renuncio a Max s a c a r á  *  c e r t i f ic a ­

do! y con^ í °  en due le  vendieran un auto l ib re  de todo sRiairáfnx g ravamen.
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SEROR VIVAS ELIZALDE.- A través mío, nojf»además, materialmente no podía hacerlo,

ya que era de noche. Podía hacer la  venta, pero ésta ya estaba realizada. Respecto 

a m1 responsabilidad p ro fes iona l, en cuanto al posible embargo del coche, creo que 

no ex is te  responsabilidad de mi parte.

del Registro de Automotores y del Registro de Prendas.

SEÑOR RIJO.- Quisiera que siguiéramos lo  más exactamente posible el orden cronoló­

g ico. Parece ser que cuando el Escribano Vivas El iza!de lle g a , se encuentra con

las personas que ha nombrado —el propio señor Soca-- y xExmamiraKiDHmamMalaíhx luego 

se hace una segunda reunión donde se comienza a hablar del tema: vales vencidos

contra vales vencidos, etcétera . Quiero que prolijam ente nos vaya re latando, sin

o m itir  d e ta lle s , todo lo  que recuerda.

. SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- El m anifiesta su im posib ilidad de cumplir con las ob ligac io ­

nes acordades.

SEÑOR RIJO.-¿Cuál fue la  re a c^ ió n  de los partic ipantes?

%
SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- ¿Usted se re fie re  a s i hubo una reacción vio lenta?

SEÑOR RIJO.- Me re fie ro  a cualquier reacción que todo profesional debe recordar

Hago esta aclaración, porque lo  normal es que yo saque ce rtificados



en una s ituac ión  s im ila r ,

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Le manifestaron que de alguna manera tenía que cum plir con 

sus obligaciones. No recuerdo exactamente las palabras empleadas.

SEñOR RIJO.-Í Recuerda, por ejemplo, que algún acreedor lle va ra  la  voz cantante? 

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Hablaron el General Bal]estriño, el Comandante Somma, el 

General Núñez. Manifestaron que ese hombre no se había portado bien con e llo s  pero, 

puedo asegurar que no hubo ninguna palabra gruesa,

SEÑOR VAILLANT,- Así como la  primera reunión culminó con la  firm a de los vales,

¿cómo culmina la  segunda, cuando los vales se hacen incobrables?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Yo aconsejé que se buscara una garantía re a l, lo  que era im-

o
pos ib le , porque no se la  podían o to rgar, y/una garantía personal, pero no sé como 

terminó todo. Reitero que cuando terminó el asunto de la  venta entre Pucci y Soca, 

me despedí y e llo s  quedaron reunidos.

SEÑOR VAILLANT.- Después de la  primera reunión, cuando se rea liza  la  segunda,

¿nú habían culminado las conversaciones con los acreedores? ¿No estaba todo resuelto ' 

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No; después que me f u i ,  siguieron reunidos,

SEÑOR VAILLANT.- Hay dos documentos firmados el día de la  desaparición de Soca que 

se dice que fueron redactados en la  noche del 25 de febrero. En uno de los documen­

tos se dice que la  parte vendedora trasm ite a la  compradora la  propiedad y posesión

© 00899̂
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del vehículo a que se hace referencia en la  Clausula 3. Luego se dice que el vehículo

no estaba en posesión*; hay un documento firmado que dice que el vehículo estaba en

posesión del comprador.

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Yo no soy quien dice eso; lo  dicen ¡UiUxpa las partes.

SEÑOR VAILLANT.- El documento dice que el coche queda en posesión de Pucci, pero el 

coche después aparece, y Pucci declara que no estaba en posesión de é l.  ¿Puede ac la ra r­

me eso?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Ese es un problema entre Pucci y Soca. Yo no lo  sé; ta l vez se 

lo  habrá prestado.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- Se tra ta  de una pequeña precisión sobre la  pregunta formulada

por el señor Diputado R ijo . Más que la  respuesta m a te ria l, ubico el problema de esta

manera: N$ 3:000,000 y este hombre entrega N$ 100.000.
*

SEÑOR VIVAS ELIZALDE,- Xxisx Si lo  entregó, no lo  sé,

SEROR PORRAS LARRALDE.- Se presume que lo  h izo, pero hay un incumplimiento to ta l.

Cuando el señor Diputado R ijo planteaba cuál había sido la  reacción, se re fe ría  a si 

había habido un allanamiento entre las partes o una resignación de parte de los acree­

dores, o s i usted notó que el asunto no quedaba arreglado ahí.

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Hubo desagrado. Recuerdo que Soca en todo momento manifestó que

ib a  a p a g a r , p e ro  a l  no h a b e r o f r e c id o  e se  d ía  n in g ú n  pago n i g a r a n t ía  de n in g ú n  t i p o ,



104 xm cíq I 
00901

dado el monto de la  deuda, se veía d i f í c i l  poder lle g a r a cum plirla .

SEÑOR PORRAS LARRALDE,- ¿En algún momento usted pudo detectar el origen de esos 

fondod, es d e c ir, si de las conversaciones mantenidas se hace público o trasunta 

que ese dinero prestado por ese grupo de o f ic ia le s  ind iv idua les riaxxM es de su pro­

piedad o puede pertenecer a alguna in s titu c ió n ?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- La impresión que tengo es que era propiedad de e llo s .

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿En algún momento se involucran fondos públicos, por ejemplo 

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No, se trataba de p la ta  personal.

Por el monto del asunto, se puede pensar que era gente r ic a ,  pero sin embargo, 

se llegó  a ese monto, porque esa gente no cobraba los intereses.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿Por im posib ilidad de hacerlo o con la  intención de que el 

dinero se cap ita liza ra?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Por esta ú ltim a razón.

Por lo  que entendí, Soca era una persona de e b h £ k x b  confianza de esta gente, a la  

que estaba muy vinculada.

SEÑOR LORENZO ROVIRA.- Quisiera preguntarle s i en algún momento de la  conversación 

mantenida con e llos  se hizo referencia a una propiedad, ya que un fa m ilia r  del señor 

Soca aclaró que una propiedad ubicada en 18 de J u lio  fue prácticamente devastada, 

u t il iz a d a  por personal de las Fuerzas Arnadas, donde llegaban con sus vehículos.
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Eso proviene del testimonio de una prima que declaró en esta Comisión.

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Rus Puede ser que fuera el lugar donde él ten ia1 la  o fic in a  

de corredor de cambios. En determinado momento yo le  pregunté qué propiedades te n ia , 

y élE me d ijo  que tenía una casa en Malvín.

SEÑOR LORENZO ROVIRA.- Yo me re fe ría  a una casa que pertenecía a un fa m ilia r .

SEÑOR VAILLANT,- Quisiera que constara en actas las personas que estuvieron presentes

en la  primera reunión y , luego, en la  segunda.
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j7 .  SEÑOR VIVAS EKXZADÍKB ELIZALDE.- En la  primera reunión estuve con el asesor Soca, el

í* ■sy-)_

f c  General Bal1 es triño  y el Comandante Somma. En la  segunda reunión estaban el Comandante
k

Somma —que era e l D irector de la  Caja P o lic ia l — ,e l General B a l!e s tr iñ o , el M in is tro  del

I

I

I

I

In te r io r ,  General Nüñez, el Coronel A rregu i, el señor Soca y algunas otras personas mas 

que no recuerdo quiénes eran.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿No los conocía?

SEÑOR VIVAS KKXXXMKB ELIZALDE.- No; eran gxxgdxg&Kx acreedores.

SEÑOR VAILLANT.- ¿El señor Pucci estaba enterado de la  situación?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Supongo que s í .

SEÑOR VAILLANTE.-¿Supone o estaba enterado?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Habría que preguntárselo a é l. Cuando él lle g ó , ya estábamos reunidos 

SEÑOR VAILLANT.- ¿Y p a rtic ip ó  en la  reunión?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No; el estaba en el local de al lado.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- ¿Pero su impresión es que conocía?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- El señor Pucci estaba vinculado a esta gente.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- El señor Pucci manifestó que era amigo del señor Semina Soca. ¿Usted 

* bkb tiene  la  impresión o algún elemento de ju ic io  que que le  permita afirm ar que esa fenta

«o fue hecha directamente.de Soca a Pucci, sino que haya sido negociada o concertada por
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por acreedores de Soca con Pucci?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Eso no fue lo  que me manifestaron. A mí me d ije ron  que Soca le  había

la  ík r h s í transfe renc ia . Yo digo lo  que me manifestaron. Si realmente vamos a suponer que 

.Pucci no fuera el comprador del a u to ...

SEÑOR PORRAS LARRALDE.-xSS Si fue una negociación hecha de Soca con Pucci, ¿él consgguió 

ftXK el comprador o ese grupo acreedor consiguió a Pucci como comprador del auto?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No. Lo que yo entendí, de las manifestaciones de Pucci, era que 

Soca le  había vendido el auto.

SEÑOR VAILLANT.- En la  operación, c|ue de acuerdo con lo  establecido en la venta, era de 

N$ 160.000, ¿se estableció el pago to ta l?  ¿No quedó ninguna deuda?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- El precio estaba integrados y ya se lo había payado.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Y sus honorarios?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Los pagó el señor Pucci. Los honorarios de la  venta del auto.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- Después del 25 de febrero en que se k b ü  re t ira  de la Caja P o lic ia l 

¿en qué fecha xbbxí vuelve a ver al señor Soca?

SEñQB VIVAS ELIZALDE.- No lo  vi nunca mas.

SEÑOR RRB PORRAS LARRALDE.- k El t í t u lo ,  ¿quien lo  escrib ió?

vendido el auto a Pucci y me pid ieron que h ic ie ra  la  átnKmftnwirtíKiíDX documentación del t í t u lo  y

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Yo. señor. Y se lo  entregué al señor Pucci.
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SEÑOR RIJO.- Sobre este tema, ¿en algún momento antes de ser citado a esta Comisión alguna 

de estas personas vinculadas a la operación, le  habló?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Hablé con Pucci.

MflHK Esto es algo que xstaix s a lió  en el semanario "Dignidad1*. Voy a dec ir una cosa: esa 

fue una operación totalmente normal hasta el momento en que el señor Soca se convierte en 

persona desaparecida. Cuando leo esto en el d ia r io , evidentemente me llama la atención 

porque todas saben que yo in te rv in e  en la operación. Entonces, llamé al señor Pucci para 

peeguntarle s i kk era realmente el 25 de febrero, como decía el d ia r io , el día que habíamos 

e hecho la  operación y él me lo confirmó. Yo no tenía idea de todo esto porque es una cosa 

que sucedió hace cuatro o hoékü cuatro años y medio.

SEÑOR RIJO.- A p a r t ir  de ese momento, kMmh para hablarle sobre

el tema?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Con el Coronel Arregui he tenido contacto. Con él hablé porque en 

determinado momento de la Jefatura me c ita ron . Arregui había sido relevado del cargo.Cuando 

llego a la  Jefa tura , me comentan que había sido relevado del cargo y que el General NSñez 

había pasado a re t iro .  Entonces yo até las dos cosas. Tanto es asíqxn que cuando Arregui 

comunica a todos los je fes de Je fa tura , que ha sido relevado del cargo, luego de que todo 

el mundo se re t ira ,  yo voy a hablar con é l.  Entonces le  digo: "Dígame una cosa, ¿qué pasa?11
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RSR&U& Porque como yo sabía que era por eso, deseaba conocer cuál era mi posición. Enton- 

cesa Arregui me d ijo :  “Mire Vivas, este es un aasnto tremendamente delicado. Usted es un 

c iv i l . '  No se preocupe porque es un auxftka asunto netamente m il i ta r " .

SEÑOR RIJO.» átMx A usted, ¿quién lo  había citado a Jefatura?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Mi o f ic in a , porque yo soy je fe  de la Ssaa Asesoría Letrada de Jefa­

tu ra . Nj/soy D irector porque no soy abogado. Soy encargado de la  Sksbk Asesoría Letrada, y 

como t a l ,  en esas actuaciones tengo que estar.

dadas A
SEÑOR LORENZO ROVIRA.- ¿Usted deduce que todas esas/das baja# rfax se debían a eso?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Cuando llego a Jefatura y me dicen que han sido relevado Arregui y

que hanjraxfflriHmamxBubimaxNflx pasado a re t iro  Nuñez, B a lle s tr in o  y Somma, bueno...

SEÑOR LORENZO ROVIRA.- Yo quería saber s i había algún otro elemento más a llá  de la  simple 

deducción.

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- No; era una deducción. En ese momento me temblaron las piernas, se 

pueden imaginar, paofua porque pensé que también podía perder mi cargo.

SEÑOR VAILLANT.- ¿ Usted dice que a ra íz  de las dadas de baja de estos o f ic ia le s , tuvo

oportunidad de conversar con e llo s . ¿Por qué se preocupó?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Después que Arregui nos puso al tanto a todos y nos d ijo  los naxti 

motivos de su r e t iro ,  yo vo lv í al rifflxpüHK despacho y le  pregunté por mi xxufca situación

Pers°na l.
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SEÑOR VAILLANTE.- ¿Recuerda la  fecha?

SEÑOR. VIVAS ELIZALDE.- Exactamente no, pero fue muy pos te rio r a eso. Aproximadamente un 

mss o un mes y  medio después.-

SEÑOR VAILLANT.- Entre esa oportunidad y la  última reunión que tuvo, había pasado un tiempo 

im portante, que habíaxExixi ex id tido  un hecho fundamental, que era la denuncia de la  desa­

paric ión de Soca. ¿Esa denuncia no le  llamó la  atención y no motivo que usted ...?

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.- Me llamó la  atención. En determinado momento --eso lo  recuerdo bien 

fu i a despachar d ia rios  de la  o fic in a  con el Coronel á rre g u i, y él me d ijo ;  "¿Vio? Este 

hombre se fue con el auto y lo  dejó en Livrament0j l ,'̂ £
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(Ante la pregunta ¿formulada por el señor Diputado Vaillant en el 

sentido de si no se había enterado que el señor Soca desapareció 

antes de que apareciera el auto en Livramento, el declarante contesta:) 

No.

SERHXX (Ante la pregunta formullda por el señor Diputado Porras, acerca de si 

tiene conocimiento de que casi simultáneamente con la operación, un 

poco antes o al otro día, el señor Puig prestó otra vez el das coehe 

al vendedor, el denunciante contesta:̂

______ Lo único que me llamó la atención fue spsk cuando el Coronel Arregui

me dijo que el hombre se había ido con el auto para el Brasil*. Pensé: 

j  cómo se va a ir al Brasil si el auto es de Puig/

(Ante la pregunta del señor Diputado Pmrras en cuanto a si lo había 

comentado con el Coronel Arregui, el declarante responde:)

_____ No; no le dije nada.

SEÑOR PRESIDENTE. *La Rmarcribc Comisión agradece al señor Vivas Elizalde sus declara 

ciones. No sé si en alguna otra oportunidad, no tendremos que citarlo nuevamente.

SEÑOR VIVAS ELIZALDE.-Estoy a la orden de la Comisión.

(Se retira de Sala el señor Vivas Elizalde)

SEÑOR PRESIDENTE.-Se levanta la sesión.
(Es la hora 11 y 51)
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Comisión Investigadora 
sobre Situación de Personas 
Desaparecidas y Hechos que 

la motivaron

ACTA No. 30 
(Sin número)

En Montevideo, a los tre in ta  días del mes de setiembre del 
año mil novecientos ochenta y cinco, la Comisión Investiga 
dora sobre Situación de Personas Desaparecidas y Hechos — 
que la  Motivaron, de la  Cámara de Representantes, se cons­
tituyeren la  casa número setecientos cuarenta "C" de la ca 
l ie  Luis de la  Peña, de la  ciudad de Montevideo, a fin  de 
re c ib ir  e l  testimonio de una persona im posibilitada de tra^
ladarse por im posibilidad f í s i c a , ---------------------------------
Siendo la hora diecinueve, se encuentran presentes los se- 
pores Representantes' Víctor Cortazzo, Nelson Lorenzo Rovi- 
ra , Edén Meló Santa Marina y Alfredo S a ffa ro n i, a s is t id o s
del Suncionario Martín García Nin,--------------------------------
Faltan:con licen c ia , e l  señor Representante Oscar López B& 
le s t r a ; con av iso , los señores Representantes Mario Cantón 
Hugo Granucci, E lia s  Porras Larralde, Edison R ijo , Víctor
V aillan t y Edison H.Zunini,--------------------------------- :-------
Se procede a tomar en forma taq u igráfica  la información que 
desea formular la  señora María Elena Cubbelo Morales, cuya 
traducción d ac tilo g rá fica  se adjunta a esta ac ta , de la que
forma p a rte .---------------------------------------------------------------
¿iendo la hora diecinueve y cuarenta minutos, se labra la  
presente para constancia de lo actuado, que firma e l  Secre­
t a r io .—

MAR IN
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Caso Detenidos internados en el 
Hospital Militar

Declarante María Elena Cúrtelo Morales

i
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Y HECHOS QUE LO MOTIVARON
= 333333 333 == 833833333

(Sesión especial del dfa lunes 30 de setiembre de 1085)

(La Comisión se reúne en el dom ic ilio  de la declarante)

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo).- La Comisión se ha constitu ido  en este lugar, 

v is ta  la  Im posib ilidad de la  declarante de lconcu rrlr al Palacio feÉgislativo.

Nuestra Comisión Investiga todos los casos de personas desaparecidas, 

y torturadas durante la época de la dictadura. Como estamos a punto de elevar 

un Informe al p lenario  — el dfa 20 vence e l plazo de que disponemos— , nos -  

pareció prudente co n cu rr ir  a esta casa a recoger su declaración. SegQn lo  - 

que nos Informara e l señor Diputado Lorenzo, usted deseaba exponer su proble­

ma ante la Comisión,

A los efectos de la  versión taqu ig rá fica , le  solic itam os que nos diga 

su nombre, y luego que re la te  los acontecimientos que motivaron nuestra pre­

sencia aquf.

SEÑORA CURBELO MORALES,- M1 nombre es Marta Elena Curbelo Morales.

Estuve detenida desde el 3 de agosto de 1972 hasta el 12 de marzo Je 

1978. Cuando expresé mi deseo de dar un testim onio a la Comisión, no lo  hice 

tanto  en función de mi caso personal, sino porque a raíz de éste estuve dete­

nida muchos años en e l Hospital M il i ta r .  De hecho, fu l te s tigo  de lo que s ig ­

n if ic ó  la estadía de un preso en ese Hospita l, y de cómo muchos presos fueron
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llevados a la  muerte por fa lta  de as is tenc ia , De manera que mi ítintención no 

era — rp p lto —  referirm e a la  s ituac ión  p a rt ic u la r  mía. A ra fz  de una s o l i­

c itu d  que hubo en otros lados, fu i liberada , con motivo de un ofrecim iento con_ 

creto de Sueda, y me expulsaron del país. Yo s a lí  del país en el año 1978; es_ 

toy viva y puedo dar este testim onio , pero al lado mío murieron tuna serie  de 

compañeros.

Estoy segura que fu i la  única que estuvó tantos años en el Hospital Mi­

l i t a r .  En general los detenidos Iban dos o tres senanas al Hospital M il i ta r ,  y 

luego volvían al lugar de reclus ión. Ful e l único preso que estuvo cuatro años, 

y en ese lapso vi cosas tremendas.

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo),- ¿Recuerda casos p a rticu la re s , con nombres, de 

lás situaciones que usted re la ta?

SEÑORA CURBELO MORALES.- En general e l esquema era — lo  digo para que se en­

tienda lo  que vivimos— una especie de simulacro de asistencia médica. A los 

presos enfermos que llegaban a l l í  se les tomaban placas, se les hacía a ná lis is  

de d is tin to s  tip o s , pero nunca se chequeaban los resultados correspondientes. 

Estos quedaban por si venía alguna Comisión in te rnac iona l, pero en realidad 

era una especie de depósito donde se mantenía a la gente, y s1 podía, sobrevivía. 

En mi caso, estoy con vida, pero en el de muchos o tros , fueron llevados a la 

muerte lenta con enfermedades que hubieran sido rápidamente curables, ya que 

— in s is té — esos a n á lis is  y esas rad iografías no eran consultados.

Además, toda la  estructura a l l í  no era médica, sino m il i ta r .  El medico 

m il i ta r ,  en general, salvo excepciones —que las hubo— , era un m il i ta r ,  y no



3

00913^20

un médico. Entonces, en el marco de la as is tenc ia , él se guiaba por el mecanismo 

de las órdenes m ilita re s ; o sea, s i venía una orden de ta l  lado en el sentido 

de que Fulano de mí Tal debía ser dado de a lta ,  no Importaba en qué condición mé, 

d1ca estuviera : ese detenido se 1ba.

Toda esa estructura determinó que durante todos estos años el Hospital 

M i l i ta r  fuera para nosotros una cámara deW» to rtu ra  más. S1 llegaba un detenido 

de un cu a rte l, el ünlco ob je tivo  era reanimarlo para que volviese a ser In te rro ­

gado. También llegaban madres, que habían quedado embarazadas, a perder sus h i­

jos ah í; o los que habían enloquecido a causa de.las to rtu ra s . Una v iv ía  entre 

los g r ito s  de los que habían enloquecido, y entre los que llegaban de los In te ­

rrogato rios deshechos*y sabíamos que se iban en las mismas condiciones, para re­

to m a r a los pocos días al Hospita l.

Yo veía siempre una responsabilidad co lectiva  en todo ese régimen del 

Hospital M il i ta r ,  donde se trataba a l preso en fundón de una orden m il i ta r ,  y 

no médica. Y en ese esquema s í hubo responsabilidades ind iv idua les y concretas 

de algunos médicos que olvidaron completamente su profesión y su juramentóla 

la  hora de rebelarse. Ahí se comportaban exactamente como los torturadores que 

conocimos en los momentos de los In te rroga to rio s . E llos no veían en nosotros 

nunca un enfermo, sino un preso.

Puedo exp lica r por qué estuve tantos años a l l í .  Tuvaa de niña una enfer­

medad que se llama lipoma mielomeñingocele, que es congénlta. Me t ra jo  problemas en 

las piernas, en la ve jiga , y después de muchas operaciones ím  lo  superé, a Jatxeriidx 

los quince años de edad. A xacpix ra íz  de mi detención ese problema se ata agudizó 

se formó un tumor, y por eso estuve desde 'M R ?  1973 a 1977 en el Hospital M il i -
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SEÑOR MELO SANTA MARINA,- i  Eso ocurrió a ra íz  de la  detención, o de las torturas?  

SEÑORA CURBELO MORALES.- A ra íz  de las torturas.

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo).- ¿Es d ec ir, que la s  torturas reavivaron e l problema? 

SEfKO  CURBBLO MORALES.- Asf e s . Cuando ful detenida los médicos toman conoci­

miento del problema. Ahí es donde interviene un doctor.

Yo ful detenida por el Bactkx Batallón 2 de Infantería N2 1, en el quiló­

metro 14. Cuando safasen saben m1 nombre, esperan que venga el médico, porque 

conocían que yo tenía serlos K|«c problemas de salud, A la a ltu ra  de la quinta 

lumbar no tengo hueso; entonces, la p iel está encima de la menlnagsr^Como dec<a, 

esperan a que llegue el médico, y el que me atendió es el doctor P isacco. Me 

hace una revisaclón completa y ve todas las  c ic a tr ic e s  de d istin tas  operaciones. 

Hay c ic a tr ic e s  en la espalda y en/ las zonas donde en esos momentos estaba perfec­

tamente bien. El médico Informa,y a p a r t ir  de ese momento y en base a la  informad 

los golpes y todo lo demás se e centran en esa parte de la columna.

Pero eso e s , a m1 ¿ak ju ic io , lo menos Importante &B«pKsd comparado con 

lo que, a ra íz  de mí problema, v1 después en/ el Hospital M ilita r .

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo).- ¿Usted sabe deífcnombres y casos concretos? En ese 

aspecto le  pediría mayor Información.

SEÑORA CURBELO MORALES.- Hay un médico que para nosotros constituye el caso más 

grave, que es el Dr. Marabotto. E l ,  concretamente, nunca atendía; siempre nos 

miraba como detenidos. Es culpable ot por omisión de asistencia  médica durante 

todo el tiempo que estuvo en la  sala del Hospital M ilita r , pero tiene responsabi­

lidad d irecta , además, por la muerte de dos compañeras. Una de e lla s  es Raquel 

Cuñet, que muere en ju l io  de 1977.

©  00914 ^
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Raquel es atendida por Marabotto dedde ab ril de 1973; o sea, la vio  

durante cuatro años. E lla  venía desde Paso de los Toros, con un cuadro de hígado, 

con dolores, y estaba am arilla . El la trataba muy mal, le  decfa que lo suyo

era nervioso, le  recetaba Dlazepan, y le  daba el a lta  para que volviera a Paso 

de los Toros. E lla  In s is t ía  en que tenía dolores, que se sentía enferma, que 

estaba am a rilla ; que si se iba a Pasos» de los Toros no la  iban a traer de vuelta. 

El se negaba y le  daba e l a lta  sin  ningún tipo de xssjc a s iste n c ia ; siempre con 

esos calmantes.

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo),- ¿Es decir que e lla  estaba detenida en el cuartel 

de Paso de los Toros?

SEÑORA CURBELO MORALES.» S í.  Desde a l l í  era trasladada, al ce ldarlo  y periódi­

camente durante esos cuatro años, cada pocos meses, Raquel volvía con nuevos 

trastornos, nuevos dolores en el hígado. Y él siempre in s is t ía  en que podía hacer 

vida normal, en que podía cumplir con todos los trabajos que le  o rin a sen  en 

la  unidad de detención, ¿pe porque lo suyo era nervioso solamente.

Cuando se descubfe lo  que e l la  realmente tiene, #&&& por el año 

1976 —ya hacía tres  años que el médico venía Insistiendo en que era una afec­

ción nerviosa; que e lla  no tenía nada— jyya era tarde, porque se ve que tenía 

un quiste h idátlco , y en ese momento se le  rompe. Durante tres  años hubiera sido 

posible operarla para sacarle  el quiste sin que se le  rompiera.

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo),- ¿Usted se enteró que esa persona había fa lle c id o , 

o fa lle c ió  en el Hespí ta l M ilita r?



BE ÑORA CURBELO MORfiEES.- Fa lle c ió  en el Hospital, Estaba en la misma sa la ,

SEROR ZAFFARONI.- ¿El tratamiento de parte de esos doctores Pisacco y Marabotto 

era igual en ambos casos? ¿Era de tipo Inhumano? ¿Procedían la s  dos de la misma 

manera? ¿No había d iferen cias, moralmente, entre los dos?

SEÑORA CURBELO DE MORALES.- No había d iferen cias,

(Una persona presente anuncia que estuvo once meses en e l Hospital 

M ilita r , durante sus años de reclusión, y que está dispuesta a con­

c u r r ir  a declarar ante la Comisión)

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo),- Mi liípregunta iba d irig ida a saber dónde había 

fa lle c id o  esa persona,

SEÑORA CURBELO DE MORALES.- Fa llec ió  en e l mismo H ospital, Estibamos juntas.

V iví con e lla  todo el proceso de sü enfermedad. Cuando le  rffisxKM descubren el 

quiste hidátlco estaba en la cama que se encontraba junto a la mía. La operan, 

pero ya era tarde; la  tienen que operar de nuevo y se le  produce una hemorragia, 

pBunBXjumix&i Pero muere estando detenida, in clu sive  con la pena ya cumplida hacía 

mSs de se is  meses. No se logra que a l menos muera en su casa, 

má

Marabotto también atendió, entre todos los casos, a otra detenida que 

muriñ por fa lta  de a s iste n c ia : H11 da de la Crolx, Hilda también llega al celda rio  

desde un cu a rte l. Viene con una hemorragia vaginal muy grande, A pesar de las 

hemorragias, del grado de palidez y del malesttar que se veía que e lla  ten ía, 

Marabotto también le  da el a lta  con un calmante para los nervios. E lla  discute
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mucho sobre su estado y pide que le  den atención médica, A pesar de eso, se le  

da el a lta  en dos oportunidades. La tercera vez que H1lda llega a l ce ld ario , 

ya es para morir porque en eee momento se comprueba que, lo  que según el médico 

eran nervios, se trataba de un cáncer de Otero, De haber sido atendido a tiempolc 

se le  podrfa haber extirpado. Es de los tipos de cáncer que son extirpab les, que 

son curab les, Pero debido a «todo ese tiempo que se pierde, cuando e lla  llega  

ya se encuentra en un estado muy malo, con metástasis en todo el cuerpo. A pesar 

de eso, e l la  muere al lado de nosotros. Tenia metástasis en los pulmones, en el 

abdomen, derrames abdominales y p leurales, y Marabotto llega Inclusive  a la c ru e l­

dad de negarle la  indicación de un calmante Sn en las  últimas horas, — *

Con respecto a l caso de H ilda, en una oportunidad, aparte del Dr, Marabotto,

fue el Dr.'Placenza quien le  dio el a lt a , diciendo que eran nervios; pero nosotros,/ 
conocíamos ¡

que sentíamos y/itaÍ*BM i cómo era e l funcionamiento real de ese mecanismo, sabía- j
o sea» que (

nos que i i  había un capitán responsable que lUjíñ'B que Hilda se tenía que i r ;/ in -

íependientemente de lo  que e lla  tuviera debía irse  de todas formas, ¿De hecho el 

médico se hacía cómplice^ firmando esa a lta , diciendo que lo suyo no era de cuidado.

Esos son los ta i casos más graves. Pero en ese plano, mita muchísimos médicos 

entraron a hostigar a los presos, utilizando lá  medicina como una forma de ho stl-  

gami ento,

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo),9¿Esas dos personas tenáan fam iliares? En el régimen 

que estaban ustedes, ¿no dejaban entrar a nadie?

SEÑORA CURBELO DE MORALES.- Nosotros no teníamos v is ita s ; solamente una carta  

semanal. La v is ita  se podía pedir excepcional mente. Era una excepción. Uno tenía
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que s o l ic i t a r la ,  y se la  daban s1 querían. En los cuatro anos que estuve a l l í ,  

v1 cuatro o cinco veces a m1 fam ilia . En el caso de Hllda sé que quiso ver a 

los h ijo s , y los pudo ver una sola vez, la última semana, cuando ya era cuestión 

de horas su muerte.

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo).- ¿Qué edad tenia?

SEÑORA CURBELO MORALES.- Tenía h ijos grandes, Estaba cerca de los cincuenta años.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- De las personas que figuran actualmente como desapa re­
conocimiento

ctdas, ustdd tiene EflftasxniKiKHtaXque alguna de e lla s  haya estado alguna vez en 

el Hospital M ilita r  durante el período en que estuvo internada?

SEÑORA CURBELO MORALES.- Np. Nosotros satbaounx sabíamos que había gente que 

fue a l l í  y después no :e  supo de e llo s , pero no tengo datos de que hayan estado 

a h í. Sobre los desaparecidos, no,

Con respecto a los médicos m ilita re s , hay muchísimos ejemplos, Hay un 

traumatólogo, Torres, que presionaba igual que los m ilita re s , en el sentido de que 

si una contestaba lo que estaban preguntando en los interrogatorios, él daba a s is ­

tencia médica. Lo hizo en el caso de Irma Le ite s, que estaba detenida también al 

lado mío.

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo),0 ¿Esa señora fa lle c ió ?

SEÑORA CURBELO MORALES,- No. E lla  tiene un problema crónico en las piernas.

Esté en el Uruguay. (Creo que e l la  ya ha dado testimonios a SSRPAJ y en otros lados.
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E lla  fue muy presionada, Tiene problemas congénitos, y  reiteradas veces iba a l 

Hospital, donde utilizaban su problema de las  piernas como una forma de presión. 

In c lu s ive , en determinado momento la tienen que operar y un enfermero llamado 

González —le decfan "Gonzaltto"— , que era el encargadode cu rarla , decfa, co­

mo jactándose^ por lo que é l cre ía  que era un mérito, que cuando la cuxraba 

la hacía s u f r ir  a propóetto, le  revolvía la herida Intencional mente, porque 

e l la ,  segQn e l ,  nunca había declarado nada en los interrogatorios. Pero el me­

dico también siempre presionaba,

SEÑOR ZAFFARONí.- ¿Nunca se produjo alguna reacción dentro del cuerpo médico, 

de algün profesional que haya desobedéctdo órdenes o que hubiese adoptado una 

posición un poco independiente?

SEÑORA CURBELO MORALES.~ Algunos médicos no reaccionaban ahí porque no podían, 

pero kkb con una tenían un trato  humano. Eran pocos, Coincretamente, el que 

me trató  a mí y se comportó siempre en fonra excelente, fue el doctor Rodrí­

guez Juanotena.

SEÑOR KBREDÍX8 MELO SANTA MARINA,- ¿Qué otro personal médico puede men tonar?

SEÑORA CURBELO MORALES,- ¿En el marco de personas que hayan tenido una actitud  

humana?

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- Y también de los otros,

SEÑORA CURBELOR MORALES,- En general, las presas que estuvimos juntas ahí te­

níamos más o menos la  miema idea. Mientras el doctor Fabius estuvo en la sa la ,
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era muy correcto , porque una sentía que se enfrentarla con el capitán; pero 

cuando é l estaba no habla problema. Sé que después se especial i zó/nefrología. 

Era uno de los pocos casos en que una sentía que era una enferma y que estaba 

ante un médico. Pero eran ax excepciones.

Después habla un urólogo, un ta l Pereyra, que era del e s t ilo  de Mara- 

botto. A mí personalmente me controlaba porque tenia p a rá lis is  en la ve jiga , 

no podía o rin ar, estaba con sonda permanente, y tenia una lucha tremenda con 

ese hombre, A pesar de que tenia parálisis desde chica,más o menos me habla re ­

cuperado; pero tenia problemas en la vejiga desde chica —repito— y él l l e ­

gó a mantenerme durante más de veinticuatro horas sin dar la orden para son­

darme, a fin  de comprobar que lo  mío --según é l— era síqu ico . Y yo tengoxx 

ya trece operaciones ene 1 loa. Estuve a punto de que me e sta lla ra  la vejiaga 

y  de enloquecer de dolor, porque cuando no hay sonda se produce el globo ve si­

c a l ;  s i una no puede orinar es desesperante. Después supe que esa orden la ha­

bla dado é l .

Por ejemplo, cuando me enviaban nuevamente al cu a rte l, me mandaba con 

la sonda sin ningún tipo de indicación en cuanto a que ta l día me la tenían 

que cambiar, Lleg_ué a e sta r hasta veinte días con la misma sonda, que se me 

Infestaba, en la s  condiciones en que estábamos en ese cu arte l.

SEÑOR ZAFFARONI.- ¿Es un médico ginecólogo?

SEÑORA CURBELO MORALES.- No; es urólogo. Debido a eso, h^asta el día de hoy - 

aún sigo sufriendo de Infecciones crónicas en las vías u rin a ria s,
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Eso sucedió conmigo y también con otras personas. En ningün momento nos 

atendió realmente.

Otros médicos que fueron ú t il iza  dos para presionar a los presos fueron 

los s iq u ia tra s , Guido Bono y Martin Gutiérrez fueron dos que cuando aparecían 

también temblábamos todos, porque sabfamos que venían a hacer un trabajo de .des­

trucción del enfermo y no de apuntalamiento. Utilizaban la  s iq u ia tr ía  siempre 

B al 'Servicio de los m ilita re s . In clu sive , en machos casos nosotros sentíamos 

que había enfermos que no se podían ni mover y que de repente los dopaban, mien­

tra s  que otros que realmente necesitaban tranquilizantes y « ten ció n  médica in ­

mediata, llamaban al s iqu iatra  y  éste no aparecfa en semanas,

Estgaba el caso del compañero Gomen so ro que habfa enloquecido de una 

manera te r r ib le , que gritaba todo el día. Siendo un enfermo grave, estaba en 

la  misma sa la , Era de ese tipo de enfermo que en un mómento se siente Napoleón, 

en otro momento un perro, que come jabón!. Pero no aparecfa ningún siquiatra  

que lo atendiera, Llegó a esta r quince días sin atención médico. Eso lo á « x  

finteo que lograba era que el enfermo estuviera cada día más excitado, y no sólo 

él sino todos los demás que estábamos en la misma sa la . Estábamos todos juntos, 

hombres y mujeres, separados simplemente por un biombo y oíamos todos los g ri­

tos, No podíamos descansar ni cinco minutos. Cada vez que pedíamos un médico 

decían que eso dependía de Guido Bono y que no le  podían dar ni diazepán. Ha­

bía gente con suero, operada, enfermos graves, que todo el día .estaban oyendo 

permanentemente esa locura. Inclusive permitían que^l, en ese estado, agrediera 

a otros compañeros. Un día me agarró a mí, pero tuve suerte . El veía que yo no 

podía caminar —no caminaba nada— , Cuando necesitaba i r  al baño me llevaban 

alzada. Teñid, veinte «¿crínenos que ahora; estaba en un estado general muy 

malo. El vino y me saoÓ de la cama. Nadie lo detuvo, sabiendo que estaba en ese



grado de locura. El me decfa que me 1 ba a lle v a r  a un hospital a que me curaran. 

Por suerte pude contro larlo . Le d ije  que me dejara, que mejor t me llevara otro 

dfa y entonces me volvió a la  cama. Podía haber pasado cualquier cosa. Nosotros 

quedábamos en manos de otro preso que estaba loco, sin ningún tipo de control mé­

dico; pero s i  pasaba algo, era problema entre los presos. Nosotwrs sabíamos que 

estaba enfermo y pedíamos desesperadamente que lo atendieran, por él y por todos 

los que estábamos a h í.

SEÑOR MELO SWTTA MARINA.- ¿Usted tiene estudios de Medicina?

SEÑORA CURBELO MORALES.- Me faltan dos exámenes para recibidme. Eso me hacía com­

prender en algunos casos hasta qué punto había omisión de a s isten c ia . En el 

caso de Hílda sabía que un "neo" en ese lugar,jauid en el Otero, puede se r  ex­

tirpado y ]stí# la  persona sobreviv ir veinte años más. También nos s irv ió  para 

defendernos, porque muchas veces nos atendíamos entre ftftaxsi nosotros,

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo),-¿Cuando usted fue detenida estudiaba Medicina?

SEÑORA CURBELO MORALES,- S í.

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo),9 £ ¿Luego continuó sus estudios?

SEÑORA KMR8AEKU CURBELO MORALES,- S í, Y apenas me mejore pienso dar los dos 

exámenes que me fa ltan ,

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo),- Si los señores Diputados no tienen otras preguntas 

que formular, agradecemos a la señora que nos haya recibido en su casa.

Natural menté, la Comisión va a tener en cuenta en forma muy especial sus declara-
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clones,

SEÑORA CURBELO MORALES,- Quería a c la ra r por qué qMBX* deseaba hacer estas decla­

raciones. Creo que este Infierno que vivimos no debe rep etirse ; que es importante 

hacerlo conocer para que no vuelva a o cu rrir .

En el caso p articu la r mío, mi preocupación se debe a que me voy a en­

frentar a una operación cuyos resultados no puedo prever. Yo fui testigo de 

cosas muy graves que sucedieron en el Hospital M ilita r . Probablemente sea la 

Única testigo  que estuvo durante tanto tiempo en dicho H ospital. En la medida 

en que haduíaixuaa hay una Comisión trabajando en este tema, me pareció un deber, 

antes de enfrentarme a la operación, que se conociera lo que yo había v isto .

Este es un resumen muy fenuwi fanecas* breve. Casos como los que he re la ­

tado vimos cientos en cuatroxjacSa años. Traté de exp licar las cosas más graves 

que se vivieron en eses momentos a l l í .  Extenderme más s ig n if ic a r ía  robarles 

mucho más tiempo.

SEÑOR MELO RSWt SWTA MARINA,- Con respecto a los médicos, ¿está segura de 

haber dado todos los nombres que conoce? Me refiero  a aquellos que fueron 

indignos del juramento hipocrático.

casos
SEÑORA CURBELO MORALES,- Mencioné a los/más graves; no a todos. M De los médicos 

m ilita res  se salvaban tres o cuatro/, nada más. Algunos simplemente hacían omi­

sión de as isten c ia , sin agregar su cuota^parte.¡Amisión de a s iste n c ia , salvo  

los que mencioné, y alguno más, fue una constante en todos t i lo s ,  Pero en 

los casos que señalé, aparte de la  omisión de a s iste n c ia , xp ponían su cuota-
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parte para hacer más dol orosa la enfermedad. Creo que fueron los que tuvieron 

la responsabilidad mayor.

SEÑOR MELO SRIÍTA MARINA.- Quiere decir que el d e lito  menos grave que se puede 

imputar a todos sin excepción es el de omisión de as isten c ia ,

I
SEÑORA CURBELO MORALES.- S f. Yo e sc rib í un testimonio, en seguida que s a l í .

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo).fi- Puede entregárselo al señor Secretario .

I

(La señora Curbelo MOrales entrega a Secretaría un documento)

SEÑORA CURBELO MORALES.- Aquí relato se is  casos de detenidos que murieron en esos 

días por fa lta  de as isten c ia ,

SEÑOR PRESIDENTE (Cortazzo),- Queda terminado el acto.

I»
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sitúaIn v e s t ig a d o ra  sobre 
c ió n  de Perso n as D e sap a re c id as  

y  Hechos que la  M otiva ro n
< '

ACTA No .“ 31

üíh M ontevid eo , a lo s  s ie t e  d ía s  d e l mes de o ctub re  ■ de m il na 

*ve-ci-entos'“ochen ta-'y"c i-nco ; ^eirínndo la  hora d ie z  y q u in ce  rninu 

t o s ,  se -reú n e  la  C o m is ió n - In v e s t ig a d o ra  sobre 'S i tu a c ió n ' de- 

P e rso n as D esap a rec id as y Hechos que la  M o tiva ro n , de la  Cáma
N

"ra de R e p re so n ta n te s  . -------------------------------------------------:----------

A S ISTEN C IA . Concurren  lo s  señ o res R e p re se n ta n te s  m iem bros,—

M ario  C an tón , V íc t o r  C o rta z z o , Hugo G ra n u c c i, N elson Lorenzo 

- R o v ir a , .  Rdén - líe. lo  San tama r  i-na ■, E lía. s . Po r ra  s Da r r a  ld e y V íc ­

to r  Va i  l  la  n t . -------- ■-----------;------'---------- -— - — .------- - - -

P a i t a n :  con l i c e n c i a ,  e l  señor R ep re sen tan te  O scar López Ba- 

" le s t r a  ; pon a v i s o ,  e l  se ñ o r 'R e p re se n ta n te 'E d iso n  H .Z u n in i ,  y  

" S lf i~ a v ls 5 ',"1 0 s ' se ubre s''Ré p re sen tan  té s ' H d ís5 ñ "R i jo  y  A lfre d o

• -Zaffa roni . ------------------------------ ----------------------------- DI-
“ P r e s i t e ,  en forma £ad hoc1' ,  e l  señ o r R ep resen tan te ' C o rta z z o , 

-actu and o  en S e c r e t a r ía  e l  fu n c io n a r io  M a rt ín  G a rc ía  N in .- —  

-¿a so  H ernández, C a r lo s  J u l i á n . R especto  d e 'e s te  caso de de- 
-sa p a r ic ió n  fo r z o s a , la  señora  A n g é lic a  ' P e re y ra  , cuñada d e l 

mismo, re a l iz a d a n a  porm enorizada e x p o s ic ió n  sobre e l  p a r t í  cu, 

l a r ,  prom etiendo h a c e r l l a g a r  a la  S e c r e t a r ía  de la  Com isión 

e l  paradero  de la  señora espesa dél desaparecido, por si la  
Com isión- considera*conveniente su convocatoria.— —:---- -i--.
-Caso Alfa ro Vázflu ez . Daniel Pe_dr_o_. La 'se ño ra'Mor la O felia'

\  f B
Vázquez de A l f r r o ,  madre d e l d e sa p a re c id o , 'tam b ién  r e la t a



0 0 ^ 2 6

-2 ^

Colisión Investigadora so­
bre Situación de Personas 
Desaparecidas y Hechos que 

la Motivaron

cion dactilográfica se agrega, a la presente, considerándosela
parte integrante de la misma.-----------------------------------------
Antes de levantarse .la sesión, se resuelve que e l próximo lu­
nes catorce, a la hora acostumbrada, se realice una sesión de 
trabajo a fin  de evaluar la información que habrá de realizar  
se a l  Plenario, en v ista  de la expiración del plazo acordado
por este a la Comisión.------------------------------------------------
No obstante, si en dicho lapso se tuviera conocimiento de a l ­
gún testimonio relevante, se c ita ría  a la Comisión a efectos
de re c ib ir lo .----------------------------------------------- --------------
Siendo la hora doce y cincuenta minutos, se levanta la sesión 
labrándose para constancia la presente, que firman los seño - 
res Presidente "ad hocrt y Secretario de la Comisión,.-----------
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Investigadora sobré Situft 
ción de Personas Desaparecidas 

y Hechos, que la  Motivaron
K

ACTA No\“ 31

En Montevideo, a 'lo s  s ie te  d ías ¿del mes-de octubre de mil na 

■ veci-entos--ochenta-y-cincoy-stexio la  hora diez y quince minu 

to s , se- reúne la- Comisión- -Investigaclora sobre 'Situación de 
Personas Desaparecidas y Hechos que la  Motivaron, de la Cáma

s
“ra de R epresentantes.--------------- -------------- ------ - - -------------

' ASISTENCIA..Concurren los señores Representantes miembros,— 

Mario Cantón, Víctor Cortazzo, Hugo Granucci, He Ison Lorenzo 

-Revira, .--Edén - Me lo Santama riña-, - E lía. s . lJo rra s La r ra lde y ■ Ví c- 

tor V a illan t. ------- -— ----- •--------------- ---------------------------- —

"P aitan ; con licen c ia , e l  se río r  Representante Oscar López Ba- 
"lestra-;" pon av iso , e l  señ o r‘Representante'Edison H.Zunini, y 
_s ín _avisOV"'los"séñórés"Répréséñtañtes' Edisoñ”Ri jo y Alfredo

r
' --Zaffaroni. ---------------------- ------- ---’L—--— _-----—

“ Preside, en forma £ad hoc",' e l señor Representante' Cortazzo,
-actuando en Secretaría ' e l  funcionario Martín García N in .-—  

\
-Oaso Hernández. Carlos Ju liá n . Respecto de este caso de de­

s a p a r ic ió n  forzosa , la  señora Angélica Pereyra, cuñada del 
■ mismo, realizaduna pormenorizada exposición sobre e l particu  

la r ,  prometiendo hacer lla g a r  a la  Secretaría  de la  Comisión 
e i paradero de la  señora esposa dé 1 desaparecido, por s i  la
Comisión-considera*conveniente su Convocatoria.—----------- —
-Oaso A lfaro Vázquez-. Daniel Pedro;- La ‘señora María O felia

N V 4

Vázquez de A lfaro, madre del desaparecido, 'también re la ta ' —
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lare Situación de Personas 
Desaparecidas y Hechos que 

la  Motivaron

ü t í o Z t i
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ción d ac tilo g rá fica  se agrega a la  presente, considerándosela
parte integrante de la  misma*--------------- ---------------------------
Antes de levantarse ,1a sesión , se resuelve que e l  próximo lu­
nes catorce, a la hora acostumbrada, se rea lice  una sesión de 
trabajo  a fin  de evaluar la información que habrá de realizar  
se a l  P lenario, en v is ta  de la  expiración del plazo acordado
por este a la Comisión.--------------------------------------------------
No obstante, s i  en dicho lapso se tuviera conocimiento de a l ­
gún testimonio relevante, se c ito r ia  a la  Comisión a efectos
de r e c ib ir lo .----------------------------------------------------------------
Siendo la  hora doce y cincuenta minutos, se levanta la  sesió i 
labrándose para constancia la  presente, que firman los seño - 
res Presidente tfad hocTt y Secretario  de la Comisión.-----------
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S U M A R I O

Caso: HERNANDEZ MACHADO, Carlos Julián.

Declarante: Angélica Pereyra.

Caso: ALFARO VAZQUEZ, Daniel Pedro.

Declarante: María Ofelia Vázquez de Alfaro.
iCaso: CABARCOS, Ricardo.

Declarante: Yolanda Cunha de Cabarcos.

Caso: IBARBIA, María Angélica e. INSAUSTI, Juan Carlos. 

Declarante: Ignacio Ibarbia.

Caso: DESAPARECIDOS EN LA REPUBLICA ARGENTINA. 

Declarante: María del Pilar Norés Montedénico de Petito.

Caso: SOCA, Juan Américo.

Declarante: Gregorio Roberto Pucci.
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS 
' y’ HECHOS QUE LA MOTIVARON

(Sesión del día 7.10.85)
(Entra a Sala la  señora Angélica Pereyra)

SEROR PRESIDENTE (Cortazzo).-  Está ab ierta  la  sesión.

(Es la  hora 10 y 15)

______ Esta Comisión está investigando el problema de los uruguayos desaparecidos

aquí y en Buenos Aires y según la  información que posee, usted tendría datos para 

proporcionar sobre la  desaparición del señor Carlos Ju lián  Hernández Machado.

Le damos la  palabra para que re la te  lo que conoce sobre ese caso.

SEÑORA PEREYRA.- Yo soy cuñada de Carlos Ju lián  Hernández Machado.

A é l lo detuvieron e l 18 de ju lio  de 1971. Estuvo cinco meses en Punta Carretas 

y un mes de Punta de Rieles; de ahí sa lió  para Chile b± entre el 23 y 31 de diciembre. 

Un mes antes de la  caída de Allende pasó a Buenos Aires y de ahí ya no se supo más nada, 

a no ser este documento que tengo aquí y que voy a le e r.

Dice a s í: "Carlos Hernández Machado.- 3E1 31/12/76 soa daíambdraxen PueyrredSnn 

y. Juan B. Justo personas de particu la r le  dan la  voz de a lto ; lo balean y herido lo 

introducen en un pa tru llero  ante te stig o s . Tenía 35 años y estaba vinculado al Movi­

miento 26 de Marzo."

Eso fue e l 31 de diciembre de 1976.
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(Ante una pregunta del señor Presidente sobre cómo el señor Hernández se 

fue del Uruguay, ̂ AiurgiíiYftrannwmm después de haber estado detenido en 1971 en 

Punta Carretas y luego en Punta de Rieles, la declarante contesta:)

_____Lo dejaron ir con papeles que fueron sacados por la señora* La policía lo

acompañé hasta Carrasco* No le dieron los documentos y le dijeron que nunca más po­

día volver al país.

(Ante una pregutna del señor Presidente sobre cómo viajé entonces el señor 

Hernández si no tenía documentación, la declarante contesta:)

Con la documentación que le dio la policía*

(Ante una pregunta del señor Presidente sobre si se fue clandestinamente o

por medios regulares, la declarante responde:)
No se fue clandestinamente./Hubo que sacar muchos papeles. De esto se ocupó la señora por medio de abo­

gados, a los efectos de que pudiera irse, con otros presos que también iban a Chile* 

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de si la esposa del señor Her­

nández vive, la declarante responde:)

La esposa de Hernández vive aquí en el Uruguay, pero nunca más se ocupé de él.

En esto momento no hablé con ella porque creo que no se a preocupar. Ella dice 

mentiras: dice que sabe que está muerto, pero es porque no tiene interés. Entonces 

lio me ctmmlqué con ella* Posiblemente eUa tenga más datos* No sé, pero en este mo
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mentó está  más de parte de la  po lic ía  que/nuestra y del marido. De modo que no

me comuniqué con e lla  para nada. Tengo la  dirección y sé donde vive, pero para

esto n o .. .  Los he manos de él no quieren que e lla  intervenga porque nunca se preo-
é l

cupé del marido. Tiene una h ija  que amplio catorce años y que/nunca conoció. Estaba 

embarazada cuando lo detuvieron.

(Ante tina pregunta del señor Presidente sobre s i podría dar la  dirección de

la  esposa del señor Hernández a la  Comisión, la  declarante contesta:)

________ En este  momento no, pero se la  puedo conseguir. No pensé que me la  fueran

a ped ir, pero se la  puedo tra e r  , porque la  consigo por intermedio de o tra cuñada.

(El señor Presidente le  so lic ita  que se comunique con e l Secretario de la

Comisión para proporcionarle la  dirección)

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina respecto a s i  tuvo 
o traalguna/noticia sobre el señor Hernández a p a r t i r  de de 1976, la  declarante

contesta:)

______ Nada; por lo menos los hermanos no supimos nunca nada. Esperábamos que ahora,

como todos vuelven.,,  Por eso me decidí a venir ahora a la  Comisión, porque n i volvió 

n i se sabe nada de é l. Murieron el papá y la  mama y no sabemos s i  se enteró n i tampoco 

s i  é l vive.

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión le  agradece a la  señora Pereyra las declaraciones que 
ha realizado. [Se re t ir a  de Sala la  señora Angélica Pereyra)
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(Entra a SAI a la  señora S ía i ix x x  Marta O felia Vázquez de Al faro)

SEÑOR PRESIDENTE.- ESta Comisión está investigando el caso de personas uruguayas
x

desaparecidas en Buenos A ires. Tenemos entendido que uste4* es la  madre del señor 

Daniel Pedro A lfaro  Vázquez , uruguayo, el que de acuerdo con las  anotaciones que 

nosotros tenemos fue detenido el 11 de agosto de JcSüit 1977.

SEÑORA ER VAZQUEZ DE ALFARO.- Exactamente,

SEÑOR PRESIBHNTE,- Le so lic itam os, pues, que nos re la te  lo s hechos que usted conoce. 

SEÑORA VAZQUEZ DE ALFARO.- He traído un informe que de alguna» manera es el testimonio 

que m yo tengo. No sé s i ustedes tienen esta misma foto , que es una foto que está 

nal sacada y , a su vez, como ésta es una fotocopia no está muy c la ra .

puedo d ec ir quien es porque ahora se puede d ec ir— le  envió una carta a una hermana 

mía. Se trataba de una personas se ria  de la ig le s ia . Mi hermana tuvo una reunión en 

Buenos A ires con uno de esos equipos de re fle x ió n , en el que habla monjas. E lla

oatKX

ca rta , le  mandó esta foto —que no está «y muy c la ra , pero es de frente y de p e r f il —

tomkmxDjMnxrn con una carta de la  que ver un trozo , porque la carta entera no se

podía pub licar. E lla  hizo este favor, consiguió este dato psKNqax porque alguien le 

informó x* —no sé s i para bien o para mal — ; lo  que he a podido averiguar es que

é i
Cuando Daniel Pedro fa ltó  de^Sf casa, una persona en Buenos A ires —que

preguntó por Daniel y a lo s dos o a tre s  meses recib ió* una ca rta . Cuando rec ib ió  la f
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DAniel fue extraditado en el mes de xta  setiembre, es d e c ir , en el mes de agosto fue 

detenido y en setiembre fue tra ído a l Uruguay, Esto es lo  que dice la monja, no se" 

s i para bien o para mal. Cuando yo recibo esa n o t ic ia , xta£ imagínense ustedes la e le ­

gía que tuve, Rx* Para mí este era su país y e l barullo  estaba a l lá  y no q aqu í. Por 

eso me quedé tran q u ila .

DEspués tuve otra información de un conocido, qué se la dio a una hermana mía 

de Pocitos --yo vivo a le  jada,en Punta Gorda— quién en la  ig le s ia  d se encontró con 

una persona conocida, que no importa nombrar, que le  contó: "Yo le  voy a d ecir una co­

sa : conozco a alguien del Hospital Penitenciarlo  que lle va  los a n á lis is  de los 

enfermos del h o sp ita l, es d ec ir , una especie de mandadero. Me d ijo  que llevó  

los a n á lis is  de esputos de Al fa ro , de un muchacho que está en el Hospital Penitencia­

r io . "Yo me d i je : "Es Daniel" porque él era asmático, tenía te rro r a la tuberculosis 

y cada vez que tenpia un aciaga ataque y escupía sangre se hacía los a n á l is is .  Yo 

pensaba que era mi h i jo . Hicimos todos los trám ites para poder lleg a r a l Hospital 

Pen itenciario , Mi hermana y mi cuñado —que a pesar de no e sta r en una determinada 

línea  de Izquierda o de derecha, como en este caso estaba implicado su sobrino al que 

quería actuó con dinamismo y envió cerca de ochenta cartas al mundo entero* porque 

sabe varios idiomas y es muy preparado— , consiguieron en tra r por intermedio del

Comisario Otero —no sé
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cómo lo logararon-- a l H0sp1 ta l Penitenciario  y  ah í d ijeron que querían saber s i era

DAniel el que estaba en ese H osp ita l. Le d ije ro n : "Bueno, vamos a v e r " . , , a l l í  miran

una fo ja  y le  dicen que hay un Beethoven A lfa ro . Cuando cuenttf^eso en la s  Naciones

Unidas,los abogados fcaxxatfca dicen que puede ser ftaffibotoa Beethoven, Mozart

o cualqu iera , es d ec ir que no le  Iban a poner precisamente que era Daniel A lfa ro . Por

lo  tanto , a la  ilu s ió n  que me hice quedo en la nada,

Puedo p aportar un dato: la única persona que fue testigo  porque lo

A la
llevaron junto con él se llama DArío Piñeyro, Búaquenlo, Yo no lo  conazco/tat señora 

María del Lujan Font, que trabaja en "Las Bases" , que se ocupa sata solamente de eso 

porque va un rato los martes a iac "Las BAses", yo le  d ije  esto. E lla  a mí no me cono-

c ía , pero yo le  que en "Las BAses" --que es de los di^rios^

m \¿l
que sand<£—, pudiera aparecer algún a r t íc u lo . (La abogada me *x

un testimonio de una persona que lo  P i hubiera ubicado, aunque fuera un zgpnrairivx 

segundo, ya fuera en O rle tt i o en L ibertad , jxmxiHpBX porque s i no todo lo que yo 

contaba estaba en el a ir e . REconozco que tiene razón porque también podía ser menti­

ra mía o un sueño.^Yo le  lle vé  una foto para que publicara en "Las Bases" , diciendp 

que s1 habla alguien que lo había s x is  v isto  en algún lado, se d ir ig ie se s  a un 

determinado número de teléfono o a unajdi rece ion , porque ustedes saben lo  que es la 

gente y a mí me han hecho unajcosaj muy fe^. Después la  llamé y me d ijo  que- estaba

esperando
cu

. ESta persona, d ir ía  yo, es algo a s í como una p o lic ía  de averigua-
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clón y es muy ctiá dinámica. A mí-me gustó mucho. Me planteó que antes de publicar 

el re tra to  —porque la /  gente se retrae al tener que hacer un testimonio por todas 

la s  cosas que pasan, las amenazas, e tcéte ra— habría que t ra ta r  de awengir

muc hacho
encontrar una persona que lo KHwaxaiaeix conozca. El/dxxxax 

\Tv1*váa en la  Teja .pero* ahí no lo conocen porque pareee que ya ya no vive más. E lla  

me d ijo : "Mire señora: cuando una persona no quiere ser encontrada, es muy d i f í c i l

y

encontrarla".Hay gente a la que le  cuesta dar un testim onio. TAI vez se lo puedan dar 

a la P o lic ía . ¿Quién es que tiene que buscar una psapsuex persona que x fa lta ?  Yo

pregunté en la Parroquia de la  Teja y me dijeron que no sabían nada.

Darío
El único testim onio, entonces, se r ía  e l de ese muchacho,zBarzá Piñeyro, 

porque se lo llevaron junto con mi h ijo , Sex Sé que mi h ijo  tenía problemas anatramdmx 

cuando se fue delxx país y yo de ninguna manera me voy a creer que él era inocentón. 

Era un muchacho muy bueno, nunca me fa ltó  una noche en mi casa y , naturalmente, como 

yo tengo cuatro h ijo s , cada uno puede pensar d is t in to ,, sobre todo en cuestiones p o lí­

t ic a s . REitero que él e ra , como persona, muy respetuos^, muy buer^, cumplía con 

sus obligaciones, nxsxtxKda xastuistó se rec ib ió  de b a c h ille r*  y después se empleó con 

una persona que lo quiso Kwaíííx muchísimo y que fue a Buenos A ires a lle v a r le  rega­

los para la  h ija  de é l .  ¿Qué es lo que pasa entonces? KxxKaeíx Cuando nace la h ija

—de ese amatrlmonéoy^f é l , tenía ve in tic inco  años m uchacha^^ j oven-
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c ita  de d ie c is ie te  años-- , de alguna manera se pjqaax

jada produce una separación de e l lo s . No es que yo quiera echarle la culpa a e l lo s ,

« pero la  h ija  lo s separo en lugar de u n irle s  porque e lla  era una muchacha que no

estaba acostumbrada a nada,v iv ía  tomando íx)ca-<^>la, es d e c ir , un tipo de muchacha

que no fue formada para ser madre. Mientras él estuvo con su esposa en su casa , no

pasaba nada porque yo iba y le  decía que no se metiese en esas cosas, y é l decía :

fiíix "Cómo me voy a meter s i este país me ha dado a s i lo " . La esposa era muy nerviosa

y se pasaba tomando Librlum paKKBps porque estaba embarazada. "Yo tengo miedo, San ie !"
yo tengo

El le  decía: "Quedáte tM^Mixxtatranquila porque/mis documentos;£Ó4d¡jÉtóí entre aquí 

y saqué la  res id encia ; mis documentos en la  P o lic ía  están con esta d irección , A la 

P o lic ía  no le  cuesta nada ven ir a ver A él no lo  molestaron. Estuvo viviendo 

tres o cuatro años y mu nunca lo molestaron para nada. V ivía  en el centro de la ciudac 

eijla c a lle  Junín , en la  misara misma c a lle  donde después se mudo para ver a la i  

h i ja , a la que le  iba a dar de córner y a cambiar. La h ija  lo adoraba, Fue algo espan­

toso lo que él su fr ió  porque e lla  tenia dos años y medios y la  nena adoraba al papá.
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Se mudó ocho cuadras más a l l á ,  y  la  c a lle  a esa a ltu ra  ya no se llama Junín 

sino Rincón; estaba a ocho cuadras e iba a ver a la  nena todos .los d ía s . Para man­

tener la  casa de la  señora con la  h ija  - - la  muchacha todavía no estaba empleada— 

tuvo necesidad de a lq u ila rse  él una casa. Encontró un apartamento. En Buenos Aires 

era muy d i f í c i l  a lq u ila r  axHHHXpfiKXBM s i la  persona era extran jera porque había 

que dejar una seña y reun ir una cantidad de re q u is ito s . Era un apartamento antiguo, 

de'esos de techos a lto s ; pero tenía comodidades: una buena cocina, un baño enorme 

y  dos habitaciones. Enseguida vio la  posib ilidad  de poder a lq u ila r  una

habitación . Se d ijo : "Me a lq u ilo  una habitación y  pueden venrr dos o tres personas 

más ahí adentro". Eso lo  perjud icó . Haba

Hubo un muchacho que pasó por a l l í ,  que se 11 ama Miguel Mendieta --este  dato 

no está inclu ido  en la  documentación que entregué a la  Comisión— , a quien yo no 

conocí. El le  d ijo : "Tú venís para Uavidad". Todo el mundo tiene derecho a fe s te ja r

en Navidad y  en Fin de Año. Es de S a lto . Es un excelentísimo muchacho, muy educado, 

*
muy cu lto , y  había venido a aprender periodismo a Buenos A ire s . Yo preguntaba todo

porque tenía miedo. Ese muchacho —yo no sé como me enteré, quizás haya sido por mi 

cayó
nuera— preso en Salto o en Montevideo, es d e c ir , en el Uruguay.

Una ingeniera , h ija  de una amiga mía que está trabajando en S a lto , se ocupó de

averiguarme dónde v iv ía  Mendieta. Habló con é l ,  le  d ijo  que tendría el mayor gusto
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de hablar conmigo; me dio su numero de teléfono y su d irección en S a lto ; él está

empleado en Pepsi Cola. Estábanos en Semana Santa; era Sábado de G lo ria . Yo le

d ije  a mi m arido:“¿Qué te parece si mañana nos largáramos a ^alto a ver a Mendieta?

Yo llamé a l número que tenia y me atendió una señora. Le d ije : "Quisiera hablar

con Miguel Mendieta'1. "Está hablando con la  esposa", me contestó. Yo cre ía  que

era la  mama, porque él era so lte ro , pero se habían casado al s a l i r  de la  cá rce l, 

tiempo
Le pregunté cuánto/había estado preso Miguel, porque sé que hay gente que estuvo 

presa diez o doce anos. E l la  me d ijo : "Dos anos". No me gustó nada eso; pensé: I!Es 1 

se vendió"'. Me d ijeron que era h ijo  de un p o lic ía , me lo aseguró esta señora que 

es ingeniera --una persona muy b ien , de mi re lac ión -- que pertenece a los Lagamii- 

l i a  B a ro ffio . Esta es una n ie ta , Soriano Lagarm illa , y es ingeniera. E l la  d ijo  

que me daba todos los datos.

La señora de Mendieta me trató  muy b ien. Yo hablé con e lla  un rato largo —hab 

pagado yo la  llamada-- y»para sacarle  el miedo, id  le  d ije : "M ire, señora, dígal 

a Miguel que no lo conazco, pero q u is ie ra  conocerlo". Mi marido siempre decía que 

gKSXHH era como s i nuestro  h ijo  hubiera ido a la  guerra. Entonces, yo le  d ije  que 

era como hablar de un h ijo  que fue a la  guerra con otro que había venido de la  

guerra. Para una madre es una sa tis facc ió n  saber algo más de la  relación que man­

tuvo Daniel con Miguel. Yo le  decía todo esto para hacerle perder el miedo, yo no
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lo quería de te s tig o . E l la  me d ijo  que cuando terminara de hablar conmigo» lo l l a ­

maría a Pepsi Cola —me pareció raro que estuviera trabajando un sábado-- y le  

d ir ía  que me llamase. Me vino la  duda de que quizás no tuviera dinero y entonces 

no pudiera llamarme. Le d ije  entonces: " Si é l ,  por cualquier c ircu n stan c ia , no 

puede llamarme, mañana domingo lo llamaré yo". No me llamó. Yo esperé a que dur­

miera y al otro d ía , a la s  10 o 10.30, llamé tres veces; el is x  teléfono sonaba 

pero, evidentemente, no quería hab lar.

Yo no quiero ju zg a rlo . Pienso que s i a mí me pusieran la  picana, tóaiaicíacxa 

hablaría hasta de mi madre o mi padre. No le  guardo rencor. Simplemente, atestiguo 

que él no quiso hablar. Además, no me va a s e rv ir  de testig o : primero, porque no 

quiere , y segundo, porque fueron a buscar a Daniel porque él había dado la  d ire c­

ción de D aniel. S i le  ponían la  p icana, hablaba de cualquier cosa. Le preguntaron 

con quién v iv ía  en Buenos A ires y él lo d ijo . Lo peor de todo es que mi h ijo  lo 

salvó y se quedó en la  sáx cá rce l. KxxkxSH

Creo que mi h ijo  era f a t a l i s t a ,  en cuanto a que pensaba: "Si me toca, me toca" 

A veces decía: "¿Y otros no valen más que yo?". Yo no podía o ír lo  d ecir eso¡¡£; le 

decía: "Vos tenés una esposa y  una h i ja .  Tenes que defenderte, no podés f a c i l i t a r  

eaas cosas".

Pero había otro muchacho, que no tenía nada que ver y  que había alquilado 

hacía quince d ía s ; era un muchacho muy humilde, de XX La T e ja ; tenía 17 años,
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mientras mi h ijo  ten ia 29; quiere decir que,en este momento,mi h ijo  tendría 38 

y este muchacho 25 años. Este muchacho estuvo preso dos d ía s . Le pusieron la  picana¡ 

lo  to rtu raron , pero lo soltaron porque evidentemente no tenía nada. Sólo había ido 

a buscar trabajo . Entonces, él fue a un ca fé  adonde so lían  i r  mi h ijo  y otros mu­

chachos que tendrían también sus c o s ita s ; todos eran uruguayos, los uruguayos extra - 

ñan estando a l lá .  El fue al café y le  d i j o : 11 Nos llevaron a Daniel y a mí.

Yo no sé nada de D aniel. Te digo lo que me hicieron y que con esta BxpBXXKxxsxa 

experiencia me voy a Montevideo, aunque sea a pasarlo mal. No quiero saber más nada 

de Buenos A ire s . Deciles a los muchachos que los nombré a todos".

Después de eso, yo supe, a través de Mendieta -  se lo  d ijoa a la  in gen iera--, 

que conoció a alguien que trabajó con Daniel y que estuvo preso. Se llamaba S e rra t , 

Juan Miguel o algo a s í .  Le decían Paco. Yo lo conocí porque trabajaba con Daniel, 

a veces venía a casa y yo le  daba de comer. Era un muchacho muy modesto. Yo lo mi­

raba y él me decía : "¿Por qué me mira usted?".Y yo lo  miraba porque tenía un ptt 

pullover que yo había hecho. Mi h ijo  era muy generoso; cuando él tenía dos, daba 

a los que no tenían. Yo le  decía bromeando; "Lo miro porque está muy lin d o ". Des­

pués venía y me lavaba los p la to s , porque decía que yo los atendía muy bien. Ese 

muchacho me había dicho que era de Meló, se llamaba Paco --no sé s i ése era su

seudónimo--, fue preso y supe que sa lió  liberado ahora, con la amnistía.' M'Tampoco
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a ése lo lo ca liza ro n . El a me había dicho que era de Meló, pero era de Tre inta 

y T re s .

¿La Comisión ¿  ̂ 9
MZKXXg&MX&XÓK tiene el dossie rt de todos.

(E l señor Presidente aclara que la  Comisión posee parcialmente la s  declaracione: 

que ahora han sido ampliadas por la  declarante , en donde se re la ta  cómo &¡e  se 

fíK8KExáx*a produjo la  detención. Ante esta acotación, la  declarante agrega:)

_________ Cortaron las ca lle s  la te ra le s  --una se iaxiítaBQfeaxA llamaba A ls in a , la  otra

no lo  sé -- , había camiones blindados, era bien un operativo m il i t a r . kaxx]BBxxfiíia 

A las personas que sa lían  a las ventanas —porque eran ventanas antiguas, con b a l­

cones-- las amenazaron con m etra lleta  y se «metieron para adentro.
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Yo no quería i r  a ver la  puerta, pero un día f u i .  Era antigua y se manejaba con

m era
una tranca ; era buena, pero aunque no lo hubiera sidox/igual . Aunque fuera de roble 

la  rompían toda; eso yo i loxxx . v i .

Lo ÍÍh ís b  que podría agregar es que la  Sínica persona que podría s e rv ir  como

testigo  sería  Darío P ie e iro , pero no sé donde se le  puede encontrar. C orno dato, puedo 

decir que pertenecía a esa re lig ió n  tan rara deR^Punta^BÉSM  que no sé cómo se láam

ma* A Daniel tam bien lo quisieron co n vertir a esa re lig ió n , pero no pudieron; él

era muy duro. En cambio,/ese otro muchacho, sin cu ltu ra , lo agarraron .* Mi hermana,

I

I

\

que es muy Audaz, quiso entrar alftí/f para averiguar, pero le  dijeron que no daban 

nombres de nadie. Es medio ocu lto , medio secreto .

SEÑOR PRESIDENTE.- Agradecemos su declaración.

SEÑORA VAZQUEZ DE ALFARO.- Ojalá se haga ju s t ic ia ;  otra cosa no áda podemos pedir.

( (Se re t ira  fitex&sia la  Señora Vázquez deA A lfa ro )

(Ingresa a Sala la  señora María del P i la r  Ñores Monte don ico de Pe t ito )

SEÑOR PRESIDENTE.- Esta Comisión está investigando encaso de personas uruguayas desa= 

parecidas en Buenos A ire s .

De acuerdo con lasd declaraciones de algunas personas que han venido a tes t i ­

f ie  a r , usted también estuvo detenida en esa ciudad, de manera especial en lo  que se

llamó el establee imiento de Automotora/ O r le t t i , un lugar de detención especial que
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había en Buenos Aires*

00944 dflf

La Comisión quiere saber, en primer wlugar, s i uíisted recuerda algunos de los 

uruguayos que estaban detenidos en Automota O rle tt i en la  oportunidad xen que usted 

también estaba a l l í .

{E l señor Diputado Meló S a n t ó n  na m anifiesta que se ría  importante que la  

testigo  expresara, ante todo, en qué fecha fue detenida y cuáles fueron las c ircuns- 

tanc ia s )

SEÑORA ÑORES DE PETITO.- Fui detenida e l 9 de jun io  de 1976, en e l Barrio  Nüñez de la 

ciudad de Buenos A ire s . Me llevaron personas de p a rt ic u la r , que me pusieron adentro de 

un coche* Me vendaron y me tira ron  en e l asiento o en el piso del auto y me trasladaron 

a un lugar que supongo —no puedo esta r absolutamente segura, porque no lo lleg u é is  a 

ver— era la  Je fatu ra  de P o lic ía , que igKBxé ignoro cóamo se llama a l lá .  Después de 

■.varios días ms fu i trasladada a ese otro lugar que supongo --también— se trataba de 

Automotora^ O r le t t i .

en cuanto
(Ante una pregunta del señor Presidente/a s i la  testigo  estaba en Buenos Aires 

por razones de trabajo o porque hubiera sido requerida en el Uruguay, la  señora Ñores

de Petito  responde:)

Cuando me fu i para Buenos A ires todavía no había sido requerida. Unos meses

después hubo,K s f ,  una re q u is ito r ia .
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(Ante una preguxnta del señor Presidente en cuanto a s i había sido detenida 

solo e lla  en esa oportunidad, la  testigo  responde:)

_________ S í .

(Ante una pregunta del señor Presidente en cuanto a qué sucedió en la Automotora 

O r le t t i , la testigo  responde:)

_________  A l l í  estuve detenida un poco mas de un mes, hasta que me trasladaron a Montevi-

XM8 deo£ .

lía Voy a re la ta r  e l proceso de lo  que me sucedió desde e l primer lagar de detención

en que estuv e , que fu e 'la  Je fatu ra  de P o lic ía .

Desde que llegué y durante 43 horas, aproximadamente fu i torturada. Estuve siem­

pre esposada y vendada.

(Ante una pregunta del señor Presidente en lo que respecta a s i la  testigo  vio 

uruguayos en ese establecim iento de detención, s i reconoció axajkgMXER o trabó re la ­

ción con alguno de e llo s , la  Señora Ñores de Petito  responde:)

 En e l primer lugar de detención donde estuve fu i torturada, como d i j e ,  duran­

te 43_horas, en las que no declaré nada porque, además, me preguntaban cosas de las

que realmente no sabía ndda.
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No sabían qué funciones tenía yo , quién era ni que hacía , y me preguntaban bualquier cosa 

Después de esas ÜfclXwSHl&áíNXjí 48 horas estuve absolutamente quebrada, entonces les 

d ijexi que les iba a decir lo  que sab ía , y leómanifesté codo lo  que conocía con respecto

I
al Congreso del PVP ye y en que había participado yo. C sea, que yo había participado en el

Congreso, en «grabaciones y trabajos sobre documentos y resoluciones que se habían tomado

I

durante unos cuantos meses.

s i es verdad lo
(Ante una pregunta del señor Peesidente en el sentido de/que un testigo  manifestó 

acerca de
/que la  declarante era sacada todos los días de la  Automotora O r le t t i , ésta respondeX:) 

_________No; pero voy a seguir un poco con el re la to . Después que waxsixjtEKOKnqoKniBxnxbíix

les d ije  que les iba a decir lo que sab ía , no me volvieron a to rtu ra r .

(JíAte una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido de dónde 

había ocurrido eso, la  declarante responde:)

I
En el primer lugar de detención, que supoggo fue la  Je fatu ra  de P o lic ía .

(Antis una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido de s i los 

que la  interrogaban eran argentinos, la  declarante JíÜlíXfíX responde:}

Pienso que a i;  no reconocí a ningún uruguayo.

Después de esos dos días en que les d ije  que les iba a decir todo lo que sab ía , no 

me torturaron más y permanecí durante tres o cuatro d ía s . EA lugar de mi detención era deba­

jo  de una mesa y estaba siempre esposada y vendada. Luego de esos tre s  o cuatro días me tra í 

ladaron vendada y esposada y tirada  en el piso de un vehículo al local que supongo q era 1c
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Automotora O r le t t i .  A l l í  estuve algo a s í como cuatro o cinco días en las mismas condiciones,

vendada y esposada, en un cuarto que aparentemente era chico , donde habían otras personas;

todos estábamos tirados en especies de jergones . Todos bwk estábamos jutibos; probablemente

el cuarto era chico y seríamos unos cuatro o cinco . La luz e s ta r ía  apagada y una vez por día

nos llevaban alguna eosa de comer. Cada hora se golpeaba» la  puerta o alguna persona venía 

y nos llevaba de a uno al baño. De ahí nos iban a buscar, nos sacaban supongamos que para

d ec la ra r, A mí en d iferentes oportunidades me llevaron siempre vendada a una pieza o un

lugar. En alguna oportunidad fu i a una pieza que tenía que se r un e sc r ito r io , y pude lle g a r 

a ver que kb era tin e sc r ito r io  amueblado con s il lo n e s . Me sentaban en el piso km o en un 

sillón.

(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de s i los o f ic ia le s  eran urugua­

yos y de s i reconoció bAĵ iíikidb» a a lgu ien , la  declarante responde:)

__________ Debo haber reconocido la  voz de dos o f ic ia le s  hkh$&b uruguayos que después los vi

aquí cuando estuve detenida en Montevideo. Son Gavazzo y OKM& Cordero.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló en el sentido de s i la  detención en la

Automotora O rle tt i podría haber sido el 15 de ju l io  de 1976, la  declarante responde:J
día

_________ Yo fu i detenida el/flfíXHXB 9 y debo haber estado detenida en el primer lugar alrededor

de una semana . Después me trasladaron y me tra jeron a Montevideo. No puedo p rec isa r con
alrededor

exactitud la  fecha, pero debo haber sido/SdlXMiíblfifcliSlí del 16 de ju l io  . En ese ín te r in , fue

cuando estuve en ese lo c a l.
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(Ante una pregunta del señor Presidente en el sentido de saber a dónde fue 

trasladada luego, la  declarante responde:)

__________ Antes de contristarle eso, usted me había preguntado s i me sacaban todos los

d ía s . A mf me sacaron en dos o tres oportunidades y ae llevaron a un apartamento -- o un

lugar-- donde me encerraron en una pieza y me decían que me sacara la  venda y que orde-

/ ^ J V U
nara y diera aRpftfeHRXBXpinxnKiiiSR explicaciones una se rie  de documeni

que habían sido encontrados en casas donde e llo s  habían hecho procedimientos. Eran los 

dCJsoBfti documentos del Congreso que yo conocía y en los que había estado trabajando. Pero 

eso fue en dos o tres  oportunidades... Pero más de cuatro veces no habré estado. Eso de

que s a lía  todos los d ía s .. .y o  declaré ante dos jueces en este, último tiempo. Lo hice ate 

ante el Juez de 2- Turno, doctor Arriague y de 5- Turno, doctor Pressa . Es más :̂ en el 

caso de la  declaración que ustedes manejan, el doctor Presa me hizo conducir . . .  Estuve 

detenida desde las 7 de la  tarde hasta el mediodía en que me llevaron a d ec la ra r. Las de­

claraciones esas son exageradas.

(E l  señor Presidente hace la aclaración de que no se está juzgando la  actitud  de 

la  declarante. Simplemente lo que se desea es que ésta haga un re l§ to  lo más objetivo posi­

ble de los acontecimientos)

Quiero a c la ra r  que todas las veces que me sacaban —y después de se r trasladada a 

Montevideo, a s í como todas esas veces que me llevaron XiíK&KK a trab a ja r yja. hacer ese t i  pe
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de ordenaciones* de m ateria l— me llevaron siempre vendada^/con la  seguridad de no i r  

sentada en un coche, sino en el p iso . En alguna oportunidad me trasladaron en coche y en 

otras en camioneta.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido de s i estando

detuvieren —no me acuerdo exactamente de la  fecha— , pero creo que fue en octubre de 

1976, y a mí me trasladaron entre el 9 y el 16 de jun io  de ese año.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido de s i alguna 

vez estuvieron jnn tos, la  declarante responde:)

_________ En Montevideo s í,p e ro  en Suenes A ires no.

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Revira en el sentido de s i cuando 

estuvo en Automotora/ O r le t t i , s in  capucha, pudo apreciar algo, la declarante responde:)

_________S í .  Después de esos primeros cuatro o cinco d ía s , cuando estuve reclu ida en esa

pieza, donde estábamos machas pkkhhx personas, muy pegadas y nos vendaron... No sé ...M e 

parece que nos separaron .. .Me sacaron de a l l í  y me llevaron a otra pieza d ife ren te , 

donde había lu z  prendida. Era una pieza in te r io r ; no iíJfX ten ía  más abertura que una puerta, 

pero estaba la  lu z  prendida y después que me entraban a la p ieza , me pddía sacar a la  venda.

(Ante una pregutta del señor Diputado Meló Santa Marina en el sentido de s i se

la  declarante deténida en Automotora/ O r le t t i ,  fue detenido el hermano, ésta responde:)

_No; cuando detuvieron a mi hermane yo estaba en Montevideo. A mi hermano lo
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se trataba de una planta alta» la  declarante responde:)

_________No recuerdo haber subido esca le ras . No estoy totalmente segura. Pero

cuerdo haber subido e sca le ras .

(Ante una pregufcia del señor Diputado Lorenzo Rovira en el sentido de 

puede d e f in ir  s i a l l í  estaba G a tt i, ésta responde:)

_________ Jfo use conocía a Gatti . El lugar donde me detuvieron fue gX donde i

00950 s ^ f

, rep ito , no re­

s i la  declarante 

el y yo e trab a já ­

bamos .
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i Rhh Cuando rtiifflgríixni llegué al lugar donde me detuvieron —estoy volviendo atrás

en estos momentos— estaba todo revuelto y la s  cosas rotas . Había esas dos personas

y cuando entré me encañonaron. Estaba la  puerta cerrada , la abrí con la llavejcuando entre»

xertítamx estaban esas personas adentro. Como digo p îiltjr&xmmxmx a l l í  estaba todo deshecho .

G a ttí no estaba; nunca lo llegué a ve r. He le ído en los d iario s de estos últimos tiempos

aAgmKODi algunas declaraciones de personas que dicen que él estuvo a l l í .  Pero yo nunca lo 

v i ni le  escuché la  voz.

XERBRXKKlSiííÉBÍÉPiSX (Ante una pregunta del señor ¡ Presidente amista acerca de s i lo conocía, 

la  declarante responde:)

______ S í ,  señor Presidente.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina de s i pudo id e n t if ic a r

a algunas personas en esa etapa de O r le t t i ,  y quienes eran los uruguayos que taaámx 

habían estado durante su detención, la  declarante responde: )

_______ Contesté a l señor Diputado que no lo vi ni escuché a G atti en O r le t t i*  . Si hay

que ser esa exactos digo , sinceramente, que fue a s í .  Podemos suponer que otras personas
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lo hayan v isto  y escuchado, pero yo no.

Hay una cantidadd de personas que declaran haber estado --de acuerdo a la  fecha,

in c lu s ive»  podría q q ser que hayamos co incid ido— en el mismo momento que yo .

A la s  únicas ipraian personas que v ie  en ese lugarra Mónica Soliño y C e c ilia  Gayoso

y hablé con «Bim e lla s  . Cuando ingresé a la  hab itación , después de estar a l l í  nos'sacaron

/fi*
\ r

la s vendas y comrersatnos. No las conocía y no teníamos tema , pero nos vimos , (p ro  a

ninguna otra personas. xEsia

(Ante una pregunia del señor Diputado R Lorenzo Rovira acerca de s i en esa charla

que tuvo con la s  personas tfmffljmiaaáamxMXBX mencionadas, se hizo algún be  comentario

o referencias a personas que ellasKMHifixx hubieranKx v is to , la . declarante responde:)

.No, tampoco me d ijeron que hubieran v is to  a ainaaotras personas. Las vi en dos o

tres oportunidades ; no sé s i estuvimos un d ía entero en la misma ipjiiusa p ieza , y después me

sacaron o la s  oajoamaiax sacaron a e l la s . No la s  v i en ninguna otra oportunidad. No estuve

durante 15 días ni un período muy la rgo ; fue poco tiem pl.

^S*x (Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira acerca de s i  por la
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ha mencionado-- de s i Campos Hennida hubiera estado a l l í ,  la  declarante responde:)

_______ Como ac la rac ió n , digo que yo nunca había estado detenida antes. Muchos m ilitan tes

conocían y conocen a oficialesxymprDÜmÍBi de laxpaifcáx p o lic ía  y deí E jé rc ito  de acuella

jaetx época porque habían estado detenidos en algunas oportunidades, pero yo nunca y no conoc

a ninguno , ttax ni siqu iera  las voces. A quienes conozco, fue a p a rt ir  de esa t  dxi detenci

Nunca escuché hablar de Campos Hermina ni lo  id e n tif iq u é . A la s  personas que creo haber

xiwdx id e n tif icad o , pero que tampoco v i ,  fue a Gavazzo y a Cordero , porque después*

s i ,  la s  vi y escuché hablar varias veces.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina, que señala que por declara- 

EOPtfiKX ciones de otros testigos parecería que xax era cosammvwiiBKnehi co rriente  los comen­

ta rio s de los t  detenidos,respecto a que a l l í  había estado Héctor G utiérrez Ruiz y *

Zelmar M th e lin i y se hablaba de eso entre el personal y guardia p o lic ia l que actuaba

pregunta
en ese lu g a r , isixctamiaRa/si la  denunciante esté en condiciones sxfcáxsHXBiíH&tts&íííBif de

i n t u i c ió n  que t ie n e n  lo s  m i l i t a n t e s  a t r a v é s  de su s  c o n ta c to s  en e s a s  s i t u a c io n e s  de



.Quiero volver al comienzo y digo que no Basta escuché a lod a detenidos que hubieran

afirmado eso. Estuve con otras personas a las que no pude id e n t if ic a r  y que no HHBifimxáxm

de ser a s í
jcraaxmx conocía , porque estuve a l l í  varios días y/hubiera reconocido las voces. Esas pssx

personas--yo noxé sé quienesmxamlmaMmx se rían — comentaban s i habrían estado a l l í ,  pero

de
xiateraxiiMjiuimpaajm nunca sen tí la  a f irrac ió n .. Además, teníamos un poco la sensación &/que esa 

)  gente estaba ÍSKx jSóÓó dedicada a los uruguayos . Cuando luuojmxm hacía relativamente poco

tiempo que habían matado a Hi chelín  i atxyx y a G utiérrez Ru1z, nos ps preguntábamos-si 

se r ía  a l l í  quemHulariisinx habían estado, pero nunca escuché esa afirm ación de parte de unos ni 

de o tros.

. (Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira en cuanto a que al ser .apremiada ■

^  MX en sus declaraciones acerca del Congreso del PVP aportó datos que pudieran haber servido

para posteriores detenciones, la  declarante ot responde:)

en

_________ No, nombres por supuesto, no, porque ax/los trabajos de este Congreso no se dieron

nombres, sino &qh temas p o lít ico s  e in c lu s ive  hubo resolucion?°aunque no quiero g en e ra lisa r.

^Ante una pregunta del señor Diputado & Lorenzo Rovira en el sentido de s i le  preguntaron

sobre los as isten tes y quienes presid ieron el Congreso, la  declarantexsaax responde:)

_____Nunca aporte ningún nombre qosi^Miti«s(naiii»0Kníiuls1iKaíÍa)xm que u hubiera dado lugar a la Játx
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ubieación y  detención de una persona. Además, había pasado tiempo su fic ien te  como para que 

las personas n® estuvieran en los lugaresxfcitariitm habituales , como normalmente se acostumbrad;

a hacer cuando alguien era detenido o desaparecía.

Quiero ac la ra r sobre los trabajos del Congreso, a lo  que ya me he referido

los Juzgados.

Antes de empezar el Congreso o al comienzo, se repartió  una especie de c la ve . Era 

una l i s t a  de palabras , danxdaxx donde cada una quería d ec ir otra cosa, porque después los 

m ateriales del Congreso iban a ven ir , como llamábamos , "enyutados11 , e s c r i t a  de esa maner 

Todas la s  grabaciones vieneB a ser cano actas y después estábanlas resoluciones, in d e f i­

n it iv a , la s  te s is  que resultaron también estaban e sc r ita s  de esa manerax, que además no fue 

única.&wiTámxmxlj En los meses en que duró todo el proceso, por d is t in ta s  causas, se mROtax 

fiKBBKmxm crearon más de una de esas c lave s . Era d i f í c i l  que una persona que 3 no las conocía 

pudiera ponerse a • Si bien no era muy raro , con u;;n un poco de lógica y alguno

datos, ta l vez se podía sacar. Los represores —no sé s i eran c iv i le s  o m ilitares-/ no

entendían nsidizi& nada. En realidad ese na era el trabaje  fundamental.
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Después, estando en Montevideo» me p id ie ron  que h ic ie ra  una especie de s ín te s is  

de )o que venía a ser la  h is to r ia  y o la  tra y e c to r ia  de todos los m ateria les que había des­

de t  e l comienzo; In c lu s ive  m ateria les a n tig u is  antiguos» m ateria les s in d ica le s  del Uruguay» 

que  habían servido  de base a las d iscusiones.

^Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovira en cuanto as s i se XxX 

tra taba  de una s ín te s is  e sc rita»  la dec larante  responde:)

__________^_Era una s ín te s is  que me jtx ix  p id ió ,  por ejemplo, Cordero que se la  fuese

exp licando  aqitp aquí» en Montevideo» y después é l tomaba sus m notas; y en alguna o p o rtu n i­

dad dad me d i jo  que se £mx las pasara a máquina.

11evan
(Ante una pregunta del señor Presidente jmüixxx en cuanto a donde la/txasftXM cuando

la traen
icüuui /  de Buenos Ax Ai resx^cMhamBtBuluamwBl la  declarante  responde:)

__________ Me traen en un av ión . Un díamesacaron vendada y me pusieron en una camioneta.

RKjkmm Recuerdo que era de noche y que me lle va ro n , después de dar bastantes vueltas» 

supongo que a Ax Aeroparque. Digo supongo porque yo ya había estado v iv iendo  tres  años en 

Buenos A ires y tengo la &sx sensación de que si x uno va para £x Ezeiza se encuentra con o tro  

Jqt t ip o  de ttránsito» más lig e ro ,  porque se va por una a u to p is ta , xA recorriendo  la ciudad. 

Después me metieron en un avión y llegado a Montevideo —todo s in  pasar por Ajáxxx Aduanas- - , 

me lle va ro n , también vendada y t ira d a  en e l as ien to  o en ix xp  e l p iso de un coche, a la

acxxxK casa de la  Ramblu; a ü  lo  que se ha dado en llam ara " la  casa de la  Rambla", en Punta
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me vendaron
Gorda. Estrictam ente nunca la  v i por fue ra , porque/ias veces que ingresé; pero por los 

axxl datos, por lo  que dicen las demás personas, uno se da cuenta de que xax era esa casa.

X (Ante una pregunta del señor Diputado Meto Santa Marina en cuanto a s i v ia jó  solaX,

la  dec laran te  responde:)

_________ No puedo e s ta r segura de haber v ia jado  so la ; pero sé que no v ia jé  con un montón

xxxxxxg: grande de gente.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en cuanto a s i e l v ia je  

se re a liz ó  e l 26 de j u l i o ,  la  declarante  responde:)

‘ ' ________Creo que fue entre  e l 9 y el 1? 16, aunque me in c lin a r ía  a pensar que fue el

¡a -
15 o e l 16. Cuando uno p ierde mucho la noción á i  del tiempo, (Mofases/veces uno escucha fechas 

o se da cuenta por alguna razón. Sé que el 9 todavía estaba a l l í .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en e l sentido  de sí cuando 

la  sacan de Automotores O r le t t i  quedaba un grupo grande de uruguayos, la  declarante  responde:)

___________ No puedo asegurar que estaban a l l í ,  juqu porque yo no los v i n i los escuché. Pero,

por ia ri las declaraciones, parecería que estaban. Hay gente que declara haber sido detenida 

ix xxxx» ( a lrededor del 12 o del 13• Entonces es probable que todavía estuv ie ran  a l l í .  Me in ­

c lin o  a creer que fue el 15 o el 16. En esos ú ltim os días no v i a ningún o tro  detenido; in c lu ­

s iv e , a estas chicas que v i en O r le t t i  en algunas oportunidades, en los ú ltim os días que es-

íuák tuve, no las v i .  Lo que yo sé es que se d io  mucho movimiento. Donde yo estaba, que era

KXXXXXXX#



n i grande n i ch ica , donde había luz y i  yo estaba todo el d ía , se es cuchaba?, xoinimxautm 

en un lugar re la tivam ente  cerca, voces que retumbaban y había sesiones de to r tu ra  a menudo. 

En los ú ltim os días eran mas frecuen tes , porque había muchos ra tos de s ile n c io  y , en o tro s , 

llevaban gente. En esos ú ltim os días eran mas frecuentes, pero no presencié, ni tampoco o í, 

que se pasaran días enteron to rtu rando  gente, porque aunque yo no lo  v ie ra , obviamente era 

lo  que estaba ocurriendo ,

(Ante una pregunta del señor Diputado Cántón en el smaitainlBmxxiii sentido  de apro­

ximadamente con cuantas pmxaBmxms personas v ia jó  en e l avión que lo  tras ladó  desde Buenos 

A ire s , la  declarante  responde:)

___________ Ese día yo estaba un poco drogada; no se s i expresamente me habían dado a lgo .

Recuerdo que estaba muy atontada y absolutamente segura de que me iban a matar. Entonces, 

estaba con mucho miedo, porque era de noche. E llo s  muchas veces confundían lo  que o c u rría , 

porque g ritaban  expresamente. E llo s  son los purapxamnam represores. Gritaban de una manera 

que parecía que era como para darse ¿mióme animo y poder ugmxmxa segu ir adelante. Esd día 

había habido cómo una te r r ib le  sesión en ese lugar, que parecía e s ta r eelativam ente cerca 

■xxk de donde yo estaba, que era grande y donde retumbaban las voces; me v in ie ro n  a buscar, 

me h ic ie ro n  vendar, me esposaron p con las manos a trá s , me sacaron y me metieron en esa 

camioneta. No sé s i había más gente, porque parecía que e llo s  querían desp is ta r un poco.

00958

He parece que no había o tros  deten idos; que las personas a las que escuchaba estaban
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a l l í  un poco como haciendo ver que había o tras  personas, cuando no las había, i  porque 

feoet e llo s  usaban c ie r ta s  palabras para re fe r irs e  a los detenidos, por ejemplo, Meste pere­

j i l " .

(Ante una pregunta del señor Diputado Cantón en cuanto a s i presume que en esa opor­

tunidad e l la  fue la  única uruguaya que fuera trasladada desde Buenos A íresfl, la declarante 

responde:)

__________ Presumo que s í .  Además, parecía como que cargaban cosas. Pero yo no lo  puedo asegu­

ra r , porque estaba muy xn atontada. Sentí una sensación, creo que como de a l iv io ,  cuando en 

ig x  algúnxx momento me d ije ro n  que me Iban a tra s la d a r a Montevideo y cuando me d i juuualmx 

uaxxx cuenta de que me estaban metiendo en un avión.

(Ante una pregunta del señor Diputado Caqtón en e l sen tido  de s i no notó la  presencia 

a su lado de alguna o tra  persona, la  declarante  responde:)

_____No; de personas no,

(Ante una pregunta del señor Diputado CAntón en e l sentido  de cuándo le  qu itan  las 

vendas*, inxidftailBUwvtwnjWfuiuudun^ sI en la  Aduana, a l ba ja r del av ión, la  dec larante  responde:) 

____________ Cuando me lle va ron  a la  casa de la  Rambla.

SEÑOR CANTON.- Entonces, ¿usted pasó pmxmiamAmuma vendada por la  Aduna Aduana?

SEÑORA ÑORES DE PETITO.- M&xMxmxm No se exactamente st por la Aduna Aduana. No hubo espacio.

Creo que me lle va ro n  dxxxxx directam ente hacia un coche.
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XBÑRBMKR SEÑOR CANTON.--Hatftfss^BiiJrio/que usted había manm¿BB*BUÍQ pasado por la  Aduana. 

SEÑORA ÑORES DE RETITO.- NOmbré a la  Aduana» pero d i je :  s in  pasar por la  Aduana, fi Supongo 

que era algo clandestino» porque no v i luces; Carrasco es muy ilum inado. Creo que por ahí 

Kjfcx hay bases con u k x b  aeropuerto.

(Ante una pregunta del señor fliqw Diputado Lorenzo Rovira en cuanto a s i los malos 

tra tos»  las to rtu ras»  se lleva ron  a cabo durante esas 48 horas y después mejoré e l tra to»  

la  dec laran te  responde:)

--’N
_____________ Voy a a c la ra r bien esto» porque cmoaxifx creo que ese problema me ha costado

muchos malos entendidos.

SEÑOR SXRUXft LORENZO ROVIRAx- Tal como lo  muk m anifesté e l señor Presidente» le  expreso 

que hacemos las preguntas con el ánimo dé a c la ra r las cosas y» además» para con fron ta r 

esta declaración  con o tra s .

XKÑXBK SEÑORA ÑORES DE PETITO.- Esta ti es una de las cosas te r r ib le s  que me ha pasado» como 

tantas otras» pero esta es una de las peores: iuhegamunixmaniBJUba las to r tu ra s  son te r r ib le s  

y hay que reconocer que lle g a  un momento en que la  i * *  mente y el cuerpo no ie  responden» 

y uno se entrega de fín ítívam ente . De todas maneras e l hecho de que k uno diga que no puede 

más y que va a d e c ir lo  que sabe, no s ig n if ic a  co laborar con las fuerzas rep res ivas . 6 He 

ten ido  que lee r en los d ia r io s ,  hace une mes o más» a ra íz  de la  detención de que fu i  o b je ­

to  —no se s i lo  escuche por rad io  o lo  le í  en la  prensane,pero sé que se d ic e --  que yo

Bsttoxmxax estaba re lacionada con a las fuerzas de seguridad.
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le ; pero 3¿ quc^e diee qu'^^^Brtafeau

Creo que hay una d ife rencia  muy importante entre

ser colaboradora y e sta r trabajando con las fuerzas de seguridad,y ser una persona llevada

sus
por txs/deb ilidadesx a tener que transar d# y decir todo lo que sab ía ; aunque e llo  es

re la t iv o , porque uno nunca llega a decir todo lo que sabe, sino que más bien tra ta  de 

convencer a quienes lo interrogan. De todas maneras, nunca entregué a ninguna persona.

Las direcciones que di de lo s dos locales —no sé s i esto lo d ije  antes— ,l»^iicc7porque 

ten ía la  plena convicción de que e llo s  tenían que e sta r desalojados, porque era a s í que 

se procedía antes de las 48 hooas de la x  desaparición de una.persona. Uno de e l lo s , 

además, desde hacía algún tiempo estaba s in  u t i l i z a r ;?  e l otro era en el que yo v iv ía .

En cuanto a i  la  pregunta del señor Diputado Lorenzo Roviera , de cuál fue el tra to  

después de las 48 horas, debo manifestar que después que abandoné O r le t t i hubo un 

tra to  d ife ren te , fibx&xBK Obviamente, después que les manifesté "les voy a d ec ir lo  que 

sé " , no me torturaron más expresamente, esd d e c ir , no hubo x í I bk&x v io lencia  f ís ic a  en 

mi cuerpo, más a llá  de lo  que puede s ig n if ic a r  «xfcax permanecer vendada o esposada, que 

eso llega a c o n s t itu ir  lo  que es la  vida de todos los días de un detenido cualquiera du­

rante todos estos años,tanto a llá  como acá.

Por otra parte,me u t iliz a ro n  para que les h ic ie ra  trabajas de s e rv ic io . Algunos días

me llevaron  a la  cocina, y una vez a l l í  me señalaron que me sacara la  venda-p que 1 lavara
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xxx los platos y  que comiera las sobras, s i quería . Pienso que la s  declaraciones r e fe r i­

das a l tratamiento d is t in to  para conmigo --que me fueron le ídas en algunos de los juzgados- 

tienen qué ver con e sto . Nunca me dieron de comer nada que pueda considerarse una porque -

e l la — nunca encontré ni chapitas de refrescos ni k puchos. A lo  mejor la  ven ta ja ,

en lo  que tiene re lac ión  con un tra to  d ife re n te , se re f ie re  a la  posib ilidad  de que pudier

comer la s  sobras de los platos que ten ía  que la v a r .

(Ante la  pregunta del señor Diputado Lorenzo Roviera re fe rid a  al hecho

de ia  que la  vieran en la cocina, porque la  llevaban para X lavar los 

p la to s , pudiera dar lugar a que se pensafque cocinaba a l l í ,  la  declaran­

te responde:)

__________ No; nunca cociné a l l í ,  pero s í  en Montevideo.

ÍAfite la  pregunta del señor Diputado Meló Saeta Marina sobre s i en 'la

casa de Punta Gorda le  permitían c irc u la r  s in  venda, la  declarante 

contesta :)

_________ Cuando llegué , me ubicaron en les una habitación de la  planta a lta  y  me.dijeron

que golpeara la  puerta cuando ten ía necesidad de i r  a l baño. Creo que estuve tre s  días 

de esa manera,pero s in  venda. Después me d ijeron que me iban a lle v a r  a la  cocina qia 

y que ,s i q uería , cocinara , a lo qie respondía que s í ,  ya que se trataba de una activ idad

una especie de masa

r ía .  Porque s i bien la  comida era h o rr ib le {—donde no se sabía qué habían metido en

un poco d iferente a la  de e sta r  encerrada.



(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina xehKa respecto 

a quién, vio en la  cocinaba declarante contesta :)

__________ En p rin c ip io , v i sólo a soldados que estaban de p a r t ic u la r , que eran los que hacían

la  guardia, la  v ig ila n c ia , que era a quienes ten ía que llamar.cuando quería i r  a l baño 

en los días enqje permanecí en la  habitación de a rr ib a .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina respecto a s i  

v io  det eni dos,la  declarante contesta :)

____________No; unos días más adelante —no lo  podría p rec isa r con exactitud— creo que-por

dos días no me dejaron s a l i r  de la  p ieza .

(Ante la  pregunta del señor Diputado Meló Santa» Marina acerca de s i 

en esa p ira s  pieza m permanecía sola, da la  declarante contesta :)

__________  S í,señ o r Diputado.

Cuando me permitieron bajar,después de esos dos días,x3t v i que había detenidos.
\

De todas ¿laneras, no me dejaban i r  para ese lu g a r. Recuerdo que me d ijeron que sa lie ra  

de mi peí pieza y bajara directamente,pera a f in  de que no pasara enfrente de la  habitación 

de la  planta a lta  donde estaban los detenidos ^Asimismo, que bajara directamente a la  cocin 

a f in  de que no pasarap por la  habitación de los detenidos de la  planta b a ja . También me 

d ijeron que usara un baño que está a l lado de la cocina. Sólo algunas veces,en que me d ir ig  

a una especie de 1 i vi ng que había a l l í ,  —que me llevaron*- pasé por enfrente a los deteni­

dos. Pero eso no era lo más común jera un recorrido mqy reducido e l que ten ía que hacer.

00963
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(Ante la  pregunta del señor Presidente sobre s i en la  Casa de

a
Punta Gorda, cuando vio/algún detenido,reconocí ó a a lqu ien , 

la  declarante co ntesta :)

_ S í :  reconocí a Sara Méndez, k  a Ménica Soliño y a C e c il ia  Gal lo so .

(Ante la  pregunta del señor Presidente s i eran las mismas

personas que x había v is to  en O r le t t i , la  declarante contesta :)

S í ;  ademas, a Sara Méndez, la  conocía personalmente.

(Ante la  pregunta del señor Presidente sobre s i tuvo oportunidad
j /  s i la  vieron a la declarante^

de conversar con e lla sA *xd sK i*K *R  W reTponde:)

m
____________No; en cuanto a s i  mi vieron,supongo que s í ./ S a ra  Méndez, que fue

con quien tuve un careo en e l Juzgado ante e l doctor Presa, en esa oportunidad

gXXÜ declaro que me vio en esa casa .

(Ante la  pregunta del señor-Me! o Santa Marina acerca de s i vio

algún compañero del PVP en Punta Gorda, la  declarante responde:)

c lo conocía y
__________ Estoy un poco confus a , xX y  no recuerdo b ien*. A rb Rodríguez Larreta  Ü jijo T /

no estoy segura *  s i lo  v i*  a l l í  o en la  casa de la  Rambla. Después lo víX  en la  casa 

de )ln la  S iie x a *  Bulevar.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre como 

sa le  de la  casa de PJrfnta Gorda y s i la sacan so la .o  «on otros 

de ten idos, la  declarante contesta :)
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_____________KfciiXXKiíiÉXiííIiíií En los traslados siempre iba vendada y me ubicaban otaxHBKaKX

tirad a  en un asiento* de forma de quedar disim ulada. Creo que en esa oportunidad iba 

sola,con alguna guardia, en un coche. Me parece que no iba ninguna otra persona más a no 

ser lo s*  que estaban adelante.

(Ante la  pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina en e l sentido

.JJU  J ljL c jljtA /O **'
de s i tiene conocimiento/adonde la  trasladaban ,la  á c fá é fr fá f responde:)

_________ _ _  A la  casa de Bualevar A rtigas y Palmar. Es la  casa más fácilmente i den t i  f i -

cable por e l lugar en que se encuentra, que es bajo,como una especie de subsuelo.

Ademas, por/los ruidos de la  zona y por la s  sirenas,que son c a ra c te r ís t ic o s * . Yo no ubi

caba esa casa,no la  tenía in  menté, y  cuando estaba en e l la ,  no sabía exactamente de qué

casa se trataba pero ahora puedo s asegurar que ten ía que ser a h í.
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0  (Ante la  so lic itu d  del señor Presidente de que iaxdBKJaxaKiB re la te  su per­

manencia en la  casa de Bulevar y Palmar dando no tic ias de las personas detenidas que vio 

en ese lugar a s í como la s  que integraban el aparato represivo , la  declarante responde:}

______ Durante unos cuantos meses v i a un número de personas aunque no conozco las  nom­

bres de todas. Las l is t a s  están en todos lados. Algunas de las «ja personas que conocí 

y que v i son: Sara Méndez, estas dos chicas que v i en Buenos A ire s : Mónica Soliño y 

C e c ilia  Sayoso, Rodríguez Larreta  h ijo  y ,  y e l padre, s i  bien no lo conocía. Todo el mun­

do los nombraba. También v i a la  señora A zilú  Maceiro jfc.

(E l señor diputado Meló Santamarinatófeá n ese loca l de Bu—-

f ie v a r  y Palmar circulaban s in  vendas en los ojos y tenían lib e rtad  de acción para

/  . J í
t ra n s ita r  .HbKememente^ la  declarante tuvo oportunidad de ver a más

a ; ' /  ■ /  '

detenidos que los que vieron la  generalidad de los otros detenidos, que s i bien también

estaban s in  vendas no podían c irc u la r  libremente. En v irtu d  de e llo  prneguntóo le  sol i -
vY bombre^

c ita  a la  declarante que, en lo  posib le , 1ndique/a todas la s  personas que vio y que 

pudo reconocer en esa lo c a l , ya d sea detenidos como los prppios integrantes del 

aparato de seguridad .)

____ Cuando recién me trasladenon estuve unos días en una p ieza , s in  poder c ir c u la r . Después

me permitieron s a l i r  e i r  a la  cocina para cocinar. Cuando me permitieron c irc u la r  

comprbbé que estaba en la  planta baja.que era una&specie de salón grande-^ sopongo que
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á l í  estatúan las mismas personas que en d is t in ta s  habitaciones habían estado en la  

otra casa. A todas esas personas no las conozco» pero aparte de las que nombré 

estañan Margarita M ichelin i y su esposo, $ ltu n a . Era gente que no conocía de 

antes H y que conocía recién a l l í .  También estaban Dean Bermúdez, Laura Anzalone , 

y F é lix  D íaz. Hay que remi t i  rs  e a la  l i s t a .  Los conocí estando a l l í  y  no tengo 

datos como para reconocerlos exprésámente» como s i los hubiera xaea conocido mucho. 

Jé Sb á  Todos estaban en e l mismo lugar.

én otra piezaa y ,  posteriormente, también lo mandaron a la  cocina a cocinar. Unos 

días después pusieron ei^mi pieza y en la s  mismas condiciones, a su p compañera,

Unos días más adelante, en octubre, después del día 2 , aunque no 

sé exactamente cuándo, v í a mi hermano.

a su .hermano de Buenos A ire s , la  declarante responde:)

de
_____TTengo la  declaración amxilijnn^DUimMWBiHxnpie/mi hermano en la  que consta que fue

detenido el 2 de octubre ..

Quice o veinte días después de que yo empezara a i r a  la  cocina de

jaron también en la s  mismas condiciones que a mí a F é lix  D íaz, a quien pudieron solo

1. Laura Anzalone, que estaba embarazada.

(Ante la  aseveración del señor Diputado f! intamarina que que

según :Tos datps que tiene la  Comisión se r ía  a mediados de setiembre cuando tra jeron

■r



83 . 00968

(E l señor Presidente aclara  que en la  declwneifin que hizo e l herma­

no de la  declarante en Canadá , rubricada por un escribano, consta que fue detenido el 

2 de octubre)

_____>  recuerdo exactamente la  fecha en que lo  detuvieron, pero yo lo v i a §1 en

octubre. Cuando lo tra jeron lo  ubicqaon junto con F é lix  D íaz^  a mi me pusieron junto 

con Laura Anzalone. Los cuatro íbamos a la  cocina casi todos los d ía s , cocinábamos y 

nos ocupábamos de toda la  tarea de lim pieza.

Habían tres lugares donde estaba gente detenida. Uno de 

e llo s  era ese s it io  grande donde estaban la  mayor parte de los detenidos; otro era 

una pieza donde estaban F e l iz  Díaz y mi germano, y el ultimo el lugar donde estibamos 

Laura Anzalone y  yo . Estos son los deten i deseque v i y  que puedo d ec ir que estaban a llA .

(Ante la  pregunta del señor Presidente sobre cuábtio tiempo 

estuvo detenida en Bulevar y  Palmar, la  declarante responde:)

Nos lib rearon e l 22 de diciembre de 1976.

(z Ante la  pregunta del señor PresidBéte re la t iv a  a s i posterio r­

mente fue trasladada a Punta R ie le s , la  declarante responde:)

_No; a los cuatro nos dejaron i r  para nuestras casas. Reitero que xéramos F é lix

D íaz, Laura Anzalone, Alvaro Ñores y  yo.

del señor Diputado Me/lo Santamarina 
(Ante la  so lic itu d/d e  que confirme o desmienta Que en la  planta
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d ta  había detenidos en condiciones e sp ec ia les , y s i  podrían se r m ilita re s , la  declaran- 

ÉxxiTtt te responde:)

____ Nunca fu i a ninguna planta a lta .

(Ante la  so lic itu d  del señor Diputado Mel/o Santamarina de que 

informe algo sobre los niños que estuvieron en esa casa de Bulevar y Palmar, la  decla­

rante responde:)

_______ He le ído  algo al respecto, pero nunca los v í .

(Ante la  pregunta del señor Diptiiado Me l̂o Santamarina respecto a 

s i nunca vio  ni ewcuchó que hubiera niños a l l í ,  la  declarante responde:)

______ No, señor.
yd del señor Presidente

(Ante la  so lic itu d  del señor Diputado Lorenzo Rovij|a/deBi que nombre a los 
estaban a cargo del establecim iento 

o f ic ia le s  que/A£&Mahwt, la  declarante responde:)

________Los nombres de los O fic ia le s  van saliendo a medida que pasan los d ía s , porque los

van nombrando, s in  querer, o como sea. Lo que puede d ec irle s  es lo  que ha circu lado en 

la  prensa muchas veces en el sentido de qs que e llo s  se nombraban por números, a p a r t ir  

del 301. Creo haber v is to  alguna vdz al 301, aunque no sé como se llam a. Hay que gente 

que lo  id e n t if ic a . Era una persona baja , morocho, a quien v í pocas veces. S i b ien i la  

mayoría de los días nos dejaban i r  a la  cocina a cocinar y  pasábamos gran parte del día 

a l l í  viendo personas con mucho más fa c ilid a d  qge los demás, esto no - í r r r l í i  tnriiir Tim r lí j
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t)do e l tiempo ni a todo lo largo del d ía . En pocas oportunidades, re ite ro , v i a esa

persona* El 302 era Gavazzo.

f s

I
X .
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El 303 era Cordero. El 304 era un Mayor M artínez, que estuvo durante muchos días 

—veinte o ve in tic in co  d ía s , o algo a s í— en e l último período; no sé s i fue en d i­

ciembre o noviembre, y estaba todo e l d ía . Nos enteramos por 4os soldados que estaba 

arrestado ; pero estuvo ahí permanentemente. Estaba arrestado , pero se encontraba al 

mando del lugar* constantemente, porque en otros casos un día estaba una persona y 

otro día o tra . No había una o f ic ia l que v iv ie ra  a l l í .

El 305, e l 306 y el 307 son números que tengo muy confusos, porque no recuerdo 

exactamente a quiénes pertenecían. Había uno de b arb ita , bajo , morocho, que iba muy 

poco, que creo era el 307. El nombre figura a l l í ;  era algo a s í como Aran, Arad o Airau. 

El 308 era un número muy nombrado, pero que nunca iba . Creo que alguna vez lo v i .  Se 

llamaba Sansón o Sasson. Lo oía nombrar mucho porque, me da la impresión, quq era la 

persona que se ocupaba del mantenimiento, de enviar los v ív e re s , el que siempre se 

ocupaba de la parte de la  comida, que era donde yo estaba. Siempre saxpxaHanfSRlsax 

preguntaba s i habían dado de comer o no, pero se lo  veía muy pocas veces.x

De todas maneras, esa fue la  persona que me i la ix a x  lle vó  al o cu lista  del Hospi­

ta l M il it a r . Yo soy miope y como estuve mucho tiempo s in  len te s , ya estaba sufriendo 

dolores de cabeza constantes, empezaba a tener vómitos y esas cosas. Comencé con t ra s ­

tornos un poco inusuales, pero resu lta  que, no sé , pero hacía ya como dos meses —por
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fines de ju n io , ju l io  y agosto, creo que fueron tres meses-- que yo no usaba len te s , y 

entonces d ije  que pensaba que podía se r por eso.-En consecuencia, un día me llevaron al 

Hospital M ilita r  a ver un o c u lis ta , y fue precisamente ese o f ic is l  3''° ni que i 11 -ve. 

Era un hombre grande, gordo y a lto . En e l o cu lista  no tuve que esperar ni nada. Me l l e ­

vó a un co nsu lto rio , me atendió un o c u lis ta , le  dio la  recete y después me vo lv ió  a l l e ­

var a la  casa de j& ilevar. Al otro día o a los dos días me tra jeron un par de lentes ade­

cuados a la  receta.

El otro número, el 309, era el Teniente Maurente.

De los últimos números recuerdo el 312, que era una persona muy joven, de pelo cor­

to y peinado como con una especie de jopo para un costado, que sa nunca me acuerdo s i se 

llamaba Varela o Zabala.

Los números S i ix  310 y 311 correspondían a dos o f ic ia le s  que iban bastante poco. 

Creo que también están los nombres, pero no me acuerdo. He parece que uno era Sander, 

el más bajo , pero no recuerdo al otro .

(Ante una pregunta del señor Diputado Helo Santa Marina,x®HraKBXBÍmdBxm8riBmfiB)Bmxm

í •
[KgKsaHxixx acerca de a cuál de esas personas vio  en Buenos A ire s , la  declarante responde:

____________Defin itivam ente, no vi a ninguno, pero escuché hablar a Gavazzo y a Cordero.

(Ante una pregunta del señor Diputado Helo Santa Harina sobre si los podría id e n ti­

f ic a r  s in  ninguna duda por la  voz, la  declarante responde:)
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, son las .personas con quien más hablé en Montevideo. Yo no los conocia 

de antes. Empecé a conocer gente de la  represión a p a r t ir  de esa detención.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre cómo le comunicaron 

que iba a ser liberada y cual fue e l proceso de lib e rac ió n , la  declarante responde:)

_____________Gavazzo nos llamó un d ía , a mi hermano y a mí a una p ieza , y nos d ijo  que nos

que nos iba a l ib e ra r .

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre s i le ofrecieron a l­

guna partic ipac ión  en una operación que se estuviera  planeando en e l sentido de ensax 

hacer aparecer a detenidos como invadiendo el Uruguay, la  declarante contesta :)

No. ¿Usted dice por ese comunicado? No; nada.

(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina sobre s i oyó hablar de Elena 

Quinteros, la  declarante responde:)

_____________No.

Además, nunca nos d ijeron qué iban a hacer con nosotros. Estábamos en la  misma in ­

certidumbre que la demás gente. Lo suponíamos, pero no teníamos --a l menos yo— la  misma 

sensación que en Buenos A ire s . Parecía que no era tan probable que nos fueran a matar, 

luego de habernos tra íd o . No se nos ocurrió  que lo  fueran a hacer tan fácilm ente . Era 

más f á c i l  de desterrar la  idea de la  desaparición d e fin it iv a  en la  medida que nos ha­

bían tra íd o .
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In c lu s ive  las veces que yo los escuchaba hablar —porque había un salón grande, 

con una mesa larga donde e llo s  comían y la  cocina estaba ce rca , enfrente? nosotros nor-

f.:- ■
malmente no í̂bamos a ese sa lón , sino que hacíamos la  comida y los soldados la  llevaban— 

oíamos que;puchos o f ic ia le s  opinaban que era un disparate haber hecho esos tras lad o s. 

Entonces nosotros decíamos: s i los habían hecho y les parecía un d isparate , se suponía 

que al meBos era para dejarnos v ivo s , no para terminar matándonos. De todas maneras, a 

mi hermano y a mí n i nunca nos d ijeron exactamente qué iban a hacer. En ese «B«m:l£í)ílp*m 

sentido , generalmente todas las cosas e ra n .. . Nunca hablaban frente a nosotros; yo nun­

ca presencié lo  que le decían a otros detenidos. Pero en el caso de mi hermano, y en el 

mío, s í ,  y pienso que también se puede haber dado en los casos de F é lix  Díaz y Laura 

Anzalonf, porque ese día nos liberaron a los cuatro juntos. Cuando Gavazzo nos comunicó 

eso fue a mi hermano y a mí, nada más, y nos d ijo  que íbamos a ser liberados, que no 

teníamos que m il ita r  nunca más en nuestra vida y nos hizo una arenga Kgaxriri acerca de 

lo te r r ib le  de la  m ilitan c ia  y esas cosas.

(Ante una pregunta del señor Presidente aeerca de s i sa lió  por susp propios medios 

del e d i f ic io , la  declarante responde:)

_____________No; nos lleva ro n . Nos volvieron a sacar en una camioneta, tirados en el p iso ,

pero s in  vendarnos, y a determinada a ltu ra  del trayecto nos dijeron que nos sentáramos. 

Nos llevaron a nuestras casas en esa camioneta.
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(Ante una pregunta deit señor Diputado Lorenzo Rovira sobre qué medidas de seg u ri- j 

dad tomaron cuando la  llevaron al o cu lista  y a qué consultorio  la  trasladaron , la de- I, 

c larante  responde:)

__________ Yo no me acuerdo con exactitud  la s  vueltas que dimos. No se tom aron... A mi

me sacaron acostada y vendada. La única vez que no me vendaron fue lib e rar^ ,

pero todas la s  demás veces que me acuerdo que me sacaran, tanto en Buenos A ires como 

aqu í, siempre me vendaban.

Entonces, después de un r a t ito , me sacaren la venda y me hicieron sentar én el 

coche; y yo sabía que iba con é l ,  creo que iba con una mujer, con una m il i ta r .

(Ante una pregunta del señor Diputado Lorenzo Rovi ra acerca de s i e l consultorio  

sx* era cé n trico , la  declarante responde:)

Era en el Hospital M ilita r . A l l í  recorrimos y realmente no recuerdo haber v is te  

ningún nombre en la  puerta ni nada. Tampoco esperé ni tuve tiempo de m irar mucho. Era 

todo a s í :  fu i a un lugar, y ya está .

SEÑOR PRESIDENTE.- Deseo re ite ra r le  lo que le dijimos a l p r in c ip io , en e l sentido de

que esta Comisión no juzga sus actitudes sino que simplemente investiga los hechos.
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SEÑORA ÑORES DE PETITO.- Deseo a± aclarar una cosa. Yo fui citada por ustedes en el 

mes de agosto. En aquella oportunidad no quería venir, porque txah trataba de evi­

tar todo lo que significara volver a vivir lo que había pasado. Tuve una discusión 

con mi esposo, que es abogado — aunque si no lo fuera, xmdnr la situación sería igual - - 

y  é l me decía que más allá de la parte legal, mi obligación era/de todas maneras, 

x e k x x  Ahora entiendo que lo que podía significar un malestar para m í , no tiene

ninguna comparación con los hechos que se tratan de aclarar.

Como
KMBMM tuve que pasar el trance de la detención, llegfló a la conclusión de

e debe deslindar --como expliqué antes-- lo que significa hablar 

acerca de lo que uno sabe, con colaborar con los ja represores.

De todas manera?, el hecho de no haber venido, junto con las decla­

raciones que esas personas hacían, podía ser man mal entendido y llevó/a que el Juez 

BK±KHdÍKX2CC tuviera una sospecha tan impottante como para que una personal que fue 

detenida, pasara a ser imputada, en vez de testigo. Después de no haber querido venir 

aqqí, pase" un trance horrible.

que la actitud de no venir había sido, junto con todo lo demás

quizás,

SEÑOR GRANUCCI.- No entendí bien, fue detenida para que declarara ,en el

Juzgado Penal'
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SEÑORA ÑORES DE PETITO. - El Juez Pressa, de Tumo, ordenó mi detención el

4 de setiembre pasado. Me detuvieron en mi casa, a las 7 de la tarde. Me fueron

a buscar desde el Departamento de Vigilancia de la Jefatura. Me tuvieron incomunica­

da hasta el día siguiente a la hora 13, en que me llevaron a declarar.

1 —
SEÑOR GRANUCCI.-¿Usted, en alguna oportunidad^había resistido mandato

judicial?

SEÑORA ÑORES DE PETITO.- Una semana antes me había citado otro Juez y fui.

citación
SEÑOR CANTON.-¿Esta imraifaMrirwia condición no estuvo precedida por wtxx una sxtHHKáfiw 

anterior?

SEÑORA ÑORES DE PETITO.- Por el mismo Juez, no ,

SEÑOR CANTON.- Es extraño.

5B3K SEÑOR PRESIDENTE.- Si no hay mas preguntas, agradecemos ±2t su presencia en esta 

Comisión. -

(Se retira de Sala la señora/Nores de Petito)

(Entra a Sala la señora Yolanda Cunha de Cabarcos)

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión está investigando el d caso de la desaparición del 

señor Ricardo Cabarcos, su esposo. Le pedimos que nos relate lo que sabe al respecto. 

SEÑORA CUNHA DE CABARCOS.- Un día salió a trabajar^y no volvió mas.

0 0 9 7 7 ^

< # 2
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El no tenía problemas políticos.

Fui a la empresa a preguntar y me dij contestaron que había trabajado todo 

Había salidoJ^ ,
el día, como de costuhbre. Saixá^Tía hora de siempre p a r ^ / c a s a n o  volvió.

Eso ocurrió el 23 de abril de 1983.

SEÑOR PRESIDENTE.-¿Su esposo nunca se puso en contacto con s usted? s£hhbkíh ^Conoció 

ustedÜ a alguna persona que lo haya visto posteriormente?

SEÑORA. CUNHA DE CABARCOS.- Nuca más xwpixMP supimos nada, ni su familia ni yo.

SEÑOR PRESIDENTE.- El, naturalmente, tendría amigos en el lugar donde trabajaba.

¿Usted conversó con alguno de ellos?

SEÑORA CUNHA DE CABARCOS.- Sí. Pero después de un tiempo, no x fui mas a la empresa, 

porque tenía que trabajar y quedé con una niña.

SEÑOR LORENZO /¿Usted asegura que no tenía problemas políticos, pero puede ser que 

los tuviera y se lo ocultara a usted. ¿ Á  través de sus amigos^ no tendría al­

guna relación de ese tipo? ¿Era indiferente a la política?

SEÑORA CUNHA DE CABARCOS.- El era blanco por tanr tradición. En el plebiscito votó

¿A-
los blancos.

SEÑOR PORRAS.- ¿T^Znía alguna actividad gremial o sindical?

SEÑORA CUNHA DE CABARCOS.- No, en absoluto. Yo hice la denuncia en la Jefatura de Pro­

greso y también en la de Montevideo.



SEÑOR PRESIDENTE.- ¿No tiene conocimiento de que la fotografía de su esposo haya

a
aparecido en el lugar donde se busc^M las personas?

SEÑORA m m  CUNHA DE CAEARCOS. No, .

SEÑOR PRESIDENTE.-¿Tampoco usó los medios de prensa con la foto de su esposo?

SEÑORA CÚNHA DE CAEARCOS.- Una vez busqué la fotografía en S Jefatura, y me dijeron 

que si quería, podía hacerlo.

SEÑOR PRESIDENTE.- Disculpe que le foimile una pregunta bastante íntima, pero ̂  ¿las 

relaciones con su esposo eran normales?

SEÑORA CUNHA DE CAEARCOS.- Sí. En casa nos llevábamos bien. Teníamos una nena.

SEÑOR PORRAS.- t  Pero,¿cuál es su impresión personal sobre los hechos , su composición 

de lugar?

SEÑORA CUNHA DE.CAEARCOS.- Yo ya no sé, porque al llevarnos bienK en casa no había
A

problonas. Eramos humildes, pero trabajábamos los dos y vivíamos fe más o menos bien. 

Pienso que debe estar por ahí, o que se fue del país. No sé,

SEÑOR PORRAS,- ¿Pero usted no lo atribuye a hechos políticos? ¿Su desaparición puede 

obedecer a otras causas?

SEÑORA CUNHA DE CABARCOS.- No lo atribuyo a motivos políticos. Por eso nunca me había 

presentado. Para mí fue otra cosa, pero no me explico qué pudo haber ocurrido.

SEÑOR EK PORRAS.- ¿Nadie le dio ninguna explicación? ¿No ha encontrado algún testigo
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dij era
que diga que la desaparición ocurrió como consecuencia de alguna intervención mili­

tar o policial? ¿En Migración no vio si Jen figura como que hubiera salido del país?

SEÑORA CUNHA DE CABARCOS.- No. En Jefatura me dijeron que no estaba en ese registro.

• -
SEÑOR LORENZO/^Téraone que a veces tengamos que dudar, perey ¿él no tenía negocios 

o deudas?

SEÑORA CUNHA DE CABARCOS.- No, nada de eso,

SEÑOR PRESIDENTE.- Señora: la Comisión tiene el mejor deseo de ayudarla, pero los 

elementos que usted aporta son muy escasos.

SEÑORA CUNHA DE CABARCOS.- Lo comprendo, pero no tengo nada más que aportar.

SEÑOR PRESIDENTE.- Lo que la Comisión puede hacer con respecto a su problema, es 

publicar una fotografía de su esposo --si usted nos la proporciona-- en la prensa, 

por si alguien sabe de su paradero^ / pueda comunicárnoslo. Pero no podemos hacer 

otra cosa si no tenemos más elementos de juicio.

SEÑORA CUNHA DE CABARCOS,- No me había presentado antes, pero los otros días me llamó 

una señora por teléfono para decirme que lo hiciera, porque había salido un aviso en 

la prensa.
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üdOA ¡MlioÍJlí.Tí L-. función de esta Cot'-isida es le de investigar sobre los cases ce

i
desaparición ue actividades
isa/¡̂ erso.iâ  áafflspxmsijdiiay pero, naturalmente, vinculadas con xu/xQtrtioírxaá pelitieso

$re¡.iiail̂ Oe cualquier manera , su|(ieclaraciúnes van a quedar asentadas en la versión ta­

quigráfica de la Comisión y, si usted estima que ésta puede ayudarla en otra forma, le

roja...os que se ponga en contacto con el señor Secretario.

I .a agradecemos, de cualquier manera, su presencia en la Comisión

(Se retira de Sala la señora Yolanda Cunha de Cabarcos)

(Entra a Sala el señor Ignacio Ibarbia)

StñüR PRESIDENTE.- esta Comisión investiga los ca^os de los desaparecidos en buenos Aires

I

I

y en el Uruguay y usted ha traído el ue su hermana daría Angélica Ibarbia y s u

cufiado Juan Carlos Insaustl.

Le rogaríamos que nos relatara todo lo que usted conoce soure estas desapariciones.

SEROR ISARBI.- Ellos vivían aquí hasta m5s o ¡nenos 1976. Tenían un salón en Yaguarón e

Isla de Flores. Después de fueron para Buenos Aires y pusieron una florería en la avenida
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En ese ti sapo yo estaba en Colonia y nos escribíamos. fclnclusive^ tengo otro hermano

que está en Buenos Aires, que es portero en un edificio uel barrio Bel grano, que los veía

les
o/xa hablaban por teléfono. Un dfa ¡ni hermano trató dextaxar llamarlo y no pudo

Entonces, a los pocos días, fue a la casa y el portero les dijo: "Su hermana y su cuñado

hace como diez u once días que no vienén por acá". Era el momento de las desapariciones,

y marzo de 1977, y «h mi hermano sospechó que #|[go raro había^’&é/t*'*''̂  *

SEÑOR PRESIDENTE,- ¿Usted tiene conocimiento de si tanto su hermana como su cuñado tenían 

alguna actividad gremial o poli tica?

SEÑOR ISARSIA No sé qué actividad tenían, pero sé que apoyaban a grupos de izquierda, 

no de la línea dura. Podrían ser del Partido Comunista.

a f
SEÑOR PRESIDENlE.- El lugar fue su hermano a preguntar por ellos era donde residían.

¿También fi a ver en el comercio?

i f f
SEÑOR IQARBIA.- No vivían lejos de donde estaba el comercio. Mi hermano tuvo

todo y entregarlo o venderlo. Tenían una florería. Inclusive tuvieron que entregar el

i e/sque/sacar
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apartamento, porque la dueña, al no aparecer nadie, lo reclamaba. 
Yo fui para allá en 1978.

"7ñ

también una denuncia en una comisaría que está frente a la florería, en

i a ^venida Libertador, tn 1978 fuimos con ni hermano otra vez a preguntar a la comisaría,

haber
al año y medio de/desaparecidoa, para ver si había alguna novedad. Nos contestaron que

relativamente
ellos eran/nuevos allí, que estaban desde hacía cuatro o cinco meses, pero que iban a

consultar a otrox que tenía más tiempo en la comisaría, un tal González o Pérez, el que

tt
Hace ^

nos dijo:i$ií£XKlí)£flií/un año y medio epae el ejército haĉ j? cada cosas aquí__ Y la policía

también, porque nosotros ib araos con ellos; nos mandaban buscar a cuarenta y traíamos

cuarenta, aunque no fueran los que querían11.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Alguna vez ppesentaron recurso de hábeas corpus?

SEÑOR IBARBIA.- No sé qué gestiónh habrá hecho mi hermano en dueños Aires.

Yo hace cuatro o cinco anos que vine de Colonia para aquí, quise ponerme en contacto

allegados,
con los familiares de los desaparecidos, pero no pude, lie hablado con algunos^pero no

miembros
exactamente con/KigHK» de la Comisión*, Pensé que estaban en la lista de desaparecidos,

porque me hablaron de unos que tenían un salón en la calle Yaguarón. Creí que los cono­
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cían y que estaban en la lista de desaparecidos. Otro día, escuchando la radio, oí»

a Víctor Cortazzo...

SEÑOR PRESIDENTESoy yo,

SEÑOR I3ARÜIA.- Mjcho gusto; no lo conocía.

Usted decfad que los familiares debían presentarse a la Comisión y a»at entonces

me decidí a venir, pensando que de repente no.estaban en la lista, como creía. Fue enton­

ces que hable con/García Min y me dijo que, efectivamente, no estaban en la lista.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿No tiene información de alguien que haya visto al matrimonio después 

de la fecha que tienen ustedes Je su desaparición!*, ya seu en uuends Ai res o en el Uru­

guay?

SEÑOR IüARdIA.- Precisamente yo venía aquí porque pensaba que alguna persona podría haber 

tenido contacto con ellos.

SEÑOR PRESIDENTE.-/En el edificio donde ellos vivían,.tenían relación con otros inqui-
¿

linos?

SEÑOR IBARBIA.- Jo le podría decir. El que puede saber es ¡¡¡i hermano, pero no sé hasta

f í  *****

dónde.
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SEñúR PRESIOlNTl .-  üe na ñera que el procedí;,liento no r u e hecho en el e d if ic io , porque 

si no los vecinos sabrían.

SEÑOR IEARSIA.- tío fue en el e d if ic io . El portero sa lió  diciendo que hacía diez u once 

días que no los ve ía .

Me acuerdo de otra anécdota. Un día que ¡ni hermano fue a sacar los muebles del 

apartañento el portero le  dijo que habían traído unos documentos del matrimonio desapare­

cido, Cuando le preguntó por la  persona que itas se los había dado, le contestó que era 

un señor que iasxhac d ijo  haberlos encontrado en el Camino ,legro. Mi hermano relacionó todo

con la muerte, pero/záfáa&ei que en Lomas de Zamora hay un Camino Negro y uno blanco; no

sé s i por viejo o por nuevo, lo del nombre, pero existen . Ante la pregunta de mi hermano

acerca de si le  había preguntado el nombre, aunque fuera para agradecerle o para sacarle

había encontrado esos documentos y que como pasaba por ahí y / |0 ^  la d irección , se los 

alcanzaba.

SEÑOR PRESIDENTE¿Cuánto tiempo después de la desaparición ocurrió eso?

SEÑOR IBARBIA.-Mo debe de haber pasado mucho, porque fue cuando mi hermano estaba 49»

alguna p ista , el portero le  contestó que ssiaü;i¡ieKB¡HBiaí el h ijo  de esa persona el que
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sacando los Muebles. Pienso yo que sería ha más o Menos un Mes después.

SEÑOR-PRESIDENTE.- La Comisión le  agradece al señor ibarbia las declaraciones formu­

ladas.

l$e re t ira  de Sala el señor Ignacio IbarbiaJ
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SEÑOR PRESIDENTE.- La función de esta Comisión es la de investigar sobre los casos de

qu ig ráfica  de la Comisión y ,  s i  usted estima que ésta puede ayudarla en otra forma, le

rogamos que se ponga en contacto con el señor Secre ta rio .

Le agradecemos, de cualquier manera, su presencia en la Comisión.

SEÑOR PRESIDENTE.- Esta Comisión investiga los casos de los desaparecidos en Buenos A ires 

y  en el Uruguay y  usted ha tra ído  el de su hermana ¡v¡aría  Angélica Ibarb ia y su

cuñado Juan Carlos In s a u s t i.

Le rogaríamos que nos re la ta ra  todo lo que usted' conoce soure estas desapariciones. 

SEÑOR'IBARBI.- E llo s  v iv ía n  aquí hasta más o menos 1976. Tenían un salón en Yaguarón e 

Is la  de F lo re s . Después de fueron para Buenos A ires y pusieron una f lo re r ía  en la avenida

desaparición deic ió n  de actividades
sonas áa®apaanat£Í3tasy, pero, naturalmente, vinculadas con sa/3D3triiit¡iáad p o l í t i c o

¡ j¡

(Se re t ira  de Sala la  señora Yolanda Cunha de Cabarcos)

(Entra a Sala el señor Ignacio Ibarb ia )
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Libertador , creo que cerca de Vicente Lópezíc.

En ese tiempo yo estaba en Colonia y nos escribíam os, filnclusive^tengo otro hermano

que está en Buenos A ire s , que es portero en un e d if ic io  del barrio  Del grano, que los veía 

le s
o/xa hablaban por te léfono . Un dfa mi hermano tra to  dexhaEKK llam arlo y no pudo^ í^  

En to n ces , a lo s pocos d ía s , fue a la  casa y el portero le s  d ijo : "Su hermana y su cuñado 

hace como d iez u once d ías que no vienen por acá11. Era el momento de las desapariciones,

y  marzo de 1977, y hk mi hermano sospechó que o raro ■

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Usted tiene conocimiento de s i  tanto su hermana como su cuñado tenfai 

alguna activ idad  gremial o p o lít ic a ?

SEÑOR IBARBIA No sé qué activ idad  ten ían , pero sé que apoyaban a grupos de izqu ierda , 

no de la  lín ea  dura. Podrían ser del Partido Comunista.

SEÑOR PRESIDENTE.- E l lu ja r  fue su hermano a preguntar por e llo s  era donde resid ían

¿También a ver en el comercio?

t í
SEÑOR IBARBIA.- No v iv ían  le jo s de donde estaba el comercio. Mi hermano tuvo ie/sque/sacar

todo y  entregarlo  o venderlo. Tenían una f lo r e r ía .  In c lu s ive  tuvieron que entregar el
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apartamento, porque la dueña, al no aparecer nadie , lo  reclamaba. 

Yo fu i para a l lá  en 1 978 .»"^

*7 f f

U
también una denuncia en una comisaría que está frente a la  f lo r e r ía , en

la  ta ñ id a  L ibertador. En 1978 fuimos con mi hermano otra vez a preguntar a la com isaría,

haber
a l año y medio de/desaparecidoa* para ver s i había alguna novedad. Nos contestaron que

relativamente
e llo s  eran/nuevos a l l í ,  que estaban desde hacía cuatro o cinco meses, pero que iban a

consultar a otros que tenía más tiempo en la com isaría , un ta l González o Pérez, el que

tf
Hace *

nos dijo:pBXKX)£ílí/un año y medio epaa e l e jé rc ito  hac^  cada cosas aqu í— Y la p o lic ía

también, porque nosotros íbamos con e l lo s ; nos mandaban buscar a cuarenta y traíamos 

cuarenta, aunque no fueran los que querían".

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Alguna vez ppesentaron recurso de hábeas Corpus?

SEÑOR IB A R B IA N o  sé qué gestioné habrá hecho mi hermano en Buenos A ire s .

Yo hace cuatro o cinco anos que vine de Colonia para aquí. Quise ponerme en contacto

allegados,
con lo s fam ilia re s  de los desaparecidos, pero no pude. He hablado con algunos^pero no 

miembros
exactamente con/algüxa de la Comisión*. Pensé que estaban en la  l is t a  de desaparecidos,

porque me hablaron de unos que tenían un salón en la  ca lle  Yaguarón. C re í que los cono-



C .I .P .D . 113 ( a^

0099Q^

cían y que estaban en la  l i s t a  de desaparecidos. Otro d ía , escuchando la  rad io , oína

a VTctor C o rta z zo ...

SEÑOR'PRESID EN TESoy yo .

SEÑOR IBARBIA.-  Mjjicho gusto; no lo  conocía.

Usted decfaot que los fam ilia re s  debían presentarse a la  Comisión y a«s£ entonces

me decid í a ve n ir , pensando que de repente no estaban en la  l i s t a ,  como c re ía . Fue enton­

ces que hablé cory'García Nin y me d ijo  que, efectivamente, no estaban en la l i s t a .

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿No tiene información de alguien que haya v is to  al matrimonio después 

de la  fecha que tienen ustedes de su desaparic ión*, ya sea en Eueno's A ires o en el Uru­

guay?

SEÑOR IBARBIA.- Precisamente yo venía aquí porque pensaba que alguna persona podría haber

f

tenido contacto con e llo s .

SEÑOR P R ES ID EN TE f i n  el e d if ic io  donde e llo s  v iv ía n ,.te n ía n  re lación con otros inqui-
¿

linos?

SEÑOR IBARBIA.- No le  podría d e c ir . El que puede saber es mi hermano, pero no sé hasta
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SEÑOR PRESIDENTE,- De manera que el procedimiento no fue hecho en el e d if ic io , porque 

s1 no los vecinos sabrían ,

SEÑOR IBARBIA.- No fue en el e d if ic io . El portero sa lid  diciendo que hacía d iez u once 

días que no los ve ía .

Me acuerdo de otra anécdota. Un día que mi hermano fue a sacar los muebles del 

apartamento e l portero le  d ijo  que habían tra ído  unos documentos del matrimonio desapare­

cido . Cuando le pregunto por la  persona que £as se los había dado, le contestó que era 

un señor que iaxxtoat d ijo  haberlos encontrado en el Camino Negro. Mi hermano relacionó todo

sé s i por v ie jo  o por nuevo, lo del nombré, pero e x is te n . Ante la  pregunta de mi hermano

acerca de s i le  había preguntado e l nombre, aunque fuera para agradecerle o para sacarle

habla encontrado esos docunentos y que como pasaba por ahí yjX& fcS r la  d ire cc ió n , se los 

alcanzaba.

SEÑOR PRESIDENTE.- ¿Cuánto tiempo después de la  desaparición ocurrió  eso?

ÑOR TBARBTA.- No debe de haber pasado mucho, porque fue cuando mi hermano e stab a***

alguna p is ta , el portero le  contestó
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sacando los muebles. Pienso yo que se ría  mh más o menos un mes después.

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión le  agradece a l señor Ibarb ia las declaraciones formu­

ladas.

(Se re t ir a  de Sala el señor Ignacio Ibarb iaJ
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(Ingresa a SAla el señor Gregorio Pucci)

SEÑOR PRESIDENTE,- Tal como le  anunciáramos en la  sesoón pasada, s í  s i algún

señor Diputado entendía que debía p lantear alguna pregunta» complementarla* o a c la ­

ra to r ia , lo  citaríam os nuevamente. Ese es el motivo de la c itac ió n  de hoy.

En consecuencia^ algunos señores Bxpfciax Diputados van a plantear 

la s  inquietudes que tengaa.

SEÑOR VAILLANT,- Nosotros a hemos tratado de reco n tru ir los últimos pasos del señor 

Soca antes de su desaparición^  para e llo  estuvimos conversando en la  última sesión 

con usted y con el escribano R Vivas sobre la s  activ idades que su a» cumplieron el 

25 de febrero , que fue cuando desapareció el señor 8a Soca,

Una de la s  pKfflgBwmsmajiaamx preguntas d que deseo formular se re fie re  

a lo  XQoxsiigwtoibamx sigu ien te : ¿Qué sucede cuando se firma el documento re la t ivo  a 

la venta del auto —lo que acontece, de acuerdo a la s  informaciones que nosotros 

tenemos, bien entrada! la  noche—, y en dónde están presentes el escribano V ivas, 

usted y SocaTxx ¿Habla alguien x mas en esa reunión que usted, iíia x  Vivas y Soca? 

SEÑOR PUCCI.- Nadie más.

SEÑOR VAILLANT.- ¿Cómo terminó esa reunión?

SEÑOR PUCCI,- ¿Después de firmado los recaudos para la transferencia?

XR8R SEÑOR VAILLANT.- Exactamente .
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SRKB SEÑOR PUCCI.- Yo me i  re tip o .

SEÑOR VAILLANT,- ¿Y quedo el señor Soca con el señor Vivas?

0 Ü 9 9 ^ ^

SREOR PUCCI.- S f .

SEÑOR VAILLANT.- Aquí estaríamos ante una contradicción en la s  declaradones/ 

porque el señor Vivas declara exactamente lo co n tra rio , £1 señor S i Vivas dice que 

él se re t ira  y que usted queda con Soca.

XKE8RX SEÑOR PUCCI.- Me cpui parece que no fue a s í .

SEÑOR VAILLANT,- Quiero que sepa que é s te  es un hecho muy importante en tanto se

que

tra ta r ía  de una de* la s  últimas personas/^» vio con vida a l señor Soca, SE tra ta  

de los pasos fi**ax que él xiĥ urfiamx sigue a p a r t ir  del momento en que se firmó el 

documento de venta del coche. POr eso es que puede im portar, por lo  menos en un 

comienzo, quién quedó con e l señor Soca después de firmado el documento. Ante este 

hecho, e l señor Vivas dice que é l se tx  re t iró  y que usted quedó con el señor Soca. 

SEÑOR PUCCI,- Yo me i  r e t i r e . . ,  EStoy pensando un poquito; ¡£i£*x f íje n se  que es 

un hecho que pasó hace casi cinco años, btax Yo no tenía ninguna razón para e sta r 

xíc-áhf. Yo me re t ir é .

SEÑOR PRESIDENTE- ¿Se re t iró  simultáneamente con el escribano Vivas?

SEÑOR PUCCI.- ttanx&lfiííx No;* simultáneamente no. No creo que haya sido simulténeamen

te .

XMBKX SEÑOR VAILLANT.- ¿Con el señor Soca?
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SEÑOR PUCCI.- toS No; e l señor Soca quedó a l l í  porque él me pide el sato coche 

para continuar usándolo unos d ía s . El sigu ió  con el auto.

SSQOR VAILLANT.- Me importa que confirme s i usted s a lló  antes o despueá que el 

señor Vivas de la reunión.

SEÑOR PUCCI,- La verdad, es que me entra una duda,¿El señor Vivas asegura eso? 

SEÑOR VAIttLANT,- S í ;  pero usted asegura lo co n tra rio .

SEÑOR PUCCI.- ¿Eso de que yo me quedé? La verdad es que no recueddo ese aspecto; 

no me acuerdo, Ptensojque no ten ía nada mas que hacer que firm ar la  transferencia  e 

irme.

SEÑOR VAILLANT.- Le voy a formular otra pregunta, k

SEÑOR PUCCI.- Soca,

SEÑOR VAILLANT.- ¿Cuándo fue eso?

SEÑOR PUCCI.- El día a n te rio r . E l día que se hizo ese compromiso «uuuifi común,..

Me dijo;mañana yo tengo que e sta r  en la  6$ Caja de Tutela Socia l y ah í podemos hacer 

la tran sfe ren c ia . Esas fueron la s  palabras del señor Soca,

SEÑOR PRESIDENTE.- Peoo eso no es la respuesta a la  pregunta del señor Diputado,

¿Quién le  comunica a usted que el señor Vivas iba a ser el ax e s c r i­

bano que p a rt ic ip a |ra  en la  compraventa del coche?

¿Le dice con quién iba a hacer la kh transferencia? POrque la pregunta del señor
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Diputado es s1 e l escribano Vivas sabía en esa fecha que e l iba a ser la

transfe ren cia ,

SEÑOR PUCCI,- No conocía al señor V ivas.

SEÑOR VAILLANT. - La pregunta mía era flfMánx quién le había dicho a usted que 

e l escribano Bx Vivas se iba a encargar de ix t  la  transferencia del vehículo,

SEÑOR PUCCI,- A mí no me dieron nombres.

SEÑOR VAILLANTR,-¿Es d ec ir que a usted el señor Soca le  comunica e l dpíxx día 

xta an te rio r que la transferencia  se haría en la  Caja P o lic ia l?

SEÑOR PUCCI,- S f j que él tenía que i r  a la Caja P o lic ia l y que aprovechaba 

para hacer la  tran sfe ren c ia . El iba ahí muy frecuentemente.

SEÑOR VAILLANTR.- ¿Quién pagó lo s honorarios del escribano Vivas?

SEÑOR PUCCI.- Yo.

SEÑOR VAILLANT.- ¿En ese momento?

SEÑOR.PUCCI,- No; en ese momento no.

SEÑOR VAILLANT,- iUsted sa M a á  señaló los nombres de la s  personas que había

podido reconocer que estaban en una reunión en una sala contigua

SEÑOR PUCCI.- S í .

SEÑOR VAILLANT.- Usted nombró a algunas personas y ,  s i mal no recuerdo, no 

mencionó a quí?n en aquel MomawanÉx momento M inistaJfo
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SEÑOR PUCCI.-El s( General Nüñez. ¿No lo  nombre?,,. Lo he omitido, porque estaba 

presente.

SEÑOR MELO SANTA MARINA,- No me ha quedado c la ro  --y en este kbsk£ momento no ten­

go a m1 alcance la versión taqu ig ráfica  — , cuál fue el momento en que usted le  

paga a l señor Soca e l importe de ese compromiso p rov iso rio ,

SEÑOR PUCCI,- Eso fue el día a n te rio r . Yo le  aboné,,, fue por ese pequeños papel, 

que era un compromiso simple.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- Deseaba formular atl una pregunta al señor Pucci re la t iva  

al hecho del pago, ¿Wsted le  pagó con cheque o en e fectivo?

SEí̂ OR PUCCI,- En e fe c tivo .

SEÑOR PORRAS LARRALDE,- ¿Delante de quidn?

SEÑOR PUCCI,- DE nadie.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿Sólo usted le pagó?

SEÑOR PUCCI,- No sé s i usted estaba en la  reunión an te rio r de esta Comisión cuando 

yo decía trataba de un compromiso simple que se compra en cualquier l ib r e r ía

en donde se indican el comprador y e l vendedor y se establecen la s  condiciones

para posteriormente hacer la  transferencia  en un pus! papel o f ic ia l .

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿Soca se quédó con el dinero?

SEÑOR PUCCI,- C laro ,

SEÑOR PORRAS LARRALDE,- Ese documento, ¿usted se lo entrega a l escribano Vivas?
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SEÑOR PÚCCI,- Para nada,

SB90R PORRAS LARRALDE.- i  Le r e f ir ió  verbal mente los datos sobre cómo era la  operación? 

SEÑOR PUCCI.- S f , c la ro .

SEÑOR PORRAS LARRALDE,- ¿Usted conocfa de antes a] señor Soca? ¿Tenía amistad con e l?
s i u t i l iz a r

SEÑOR R8RWÍSX PUCCI,.- Lo conocía, fío sé —creo que no cab rfa --/la  palabra amistad.

i
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Lo conocía por su actuación en la  Comisión, Yo estoy en la  Comisión de Tránsito

>

de la  P o lic ía . Entonces, cuando dentro de la  esfera  p o lic ia l hay algo , siempre nos 

in v ita n . Yo lo he v is to . Este señor g ravitaba , colaboraba —ya hice explicaciones 

en ese sen tido--, su nombre está muy bien v is to  y conceptuado.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿Cuál fue la  razón por la  que usted le  vendió el automó­

v i l ,  después de hecha la  operación?

SEÑOR PUCCI.- Me lo p id ió . Me d ijo  que él necesitaba el auto y s i yo no íh íx  tenía 

inconveniente en p restá rse lo . No tuve ninguno.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿CySl es su primera activ idad  al enterarse de la  desapari­

ción del señor Soca?

SEÑOR PUCCI.- I r  a la  P o lic ía  y  hacer la  denuncia para tener mi automóvil.

SEÑOR PORRAS LARRALDE,- ¿Usted hizo la  denuncia?

SEÑOR PUCCI.- S í ,  en la  ÜisKxxiáKxrifi D ivisión  de Prevención de D e lito s . Me atendió 

un comisario llamado Miguel, Entonces planteé mi s itu ac ió n .

SEÑOR PORRAS LARRALDfi,-¿Le devolvieron el coche?

SEÑOR PUCCI.- S í ,  señor, a los dos días me d ijeron que había aparecido en la  zona 

de Rivera o Santa Ana.

SEÑOR PRESIDENTE.- Cuando usted se re t ira  una vez firmado el documento, ¿se xa

re t ira , por el mismo salón donde estaban los señores generales?
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SEÑOR PUCCI.-  No es necesario re t ira rse  por ese sa lón , porque hay una entrada inde­

pendiente.

SEÑOR PRESIDENTE.- De manera que, cuando se re t ira b a , no vio s i e llo s  estaban toda­

v ía  en la  casa.

SEÑOR PUCCI.- Para m í, estaban.

SEÑOR VAILLANT.- ¿Cuándo y cómo se entera usted de que el señor Soca había desapa­

recido?

SEÑOR PUCCI.- Sa lió  en la  pxjasira prensa.

SEÑOR VAILLÁNT.- ¿Usted va toHKKx a hacer la  denuncia el mismo día en que sa lió

publicado en la  fíK&líKiíX prensa?

\

SEÑOR PUCCI.- Eso no lo recuerdo. Pienso que toafesicpa habrá sido a s í .

SEÑOR VAILLANT.- Entonces, usted hace la  denuncia con posterioridad a la  no tic ia  

de su desaparición .V i

SEÑOR PUCCI.- Yo vi que el auto no venía . Esperé unos d ía s , pero la  espera se 

prolongaba.

SEÑOR VAILLANT.- ¿Cómo se entera usted y cuál es el mecanismo por el cual re a liza  

usted la  denuncia? Porque s a t is  supongo que, s i pasan los días y el señor Soca no 

K8RBK le  trae  el coche, lo  lógico es que usted lo  llame por teléfono para pedír­

se lo , en vez de i r  a hacer la  denuncia. En la  misma forma que se rea lizó  el prés­

tamo del auto en función de la  confianza, lo lógico es que s i pasan unos días s in
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que él señor Soca venga a tra e rle  el coche, usted se comunique con la  casa de él 

antes que proceder a la denuncia.

SEÑOR PUCCI.- ¡lo fue a s í .  Ye fu i a Prevención de D e lito s .

SEÑOR VAILLANT.- ¿Por qué razón, existiendo una re lac ión  de confianza y  amistad 

con el señor Soca, ante la  demora en devolver el veh ícu lo , usted procede a efectuar 

la  denuncia xxehhh en Prevención de D e lito s , como s i hubiera un d e lito , en vez 

de comunicarse con su casa?

SEÑOR PUCCI.- Estoy meditando a ver cómo fue . Apareció en la  pxfiana prensa el retrato  

de é l ,  diciendo que había desaparecido. Me parece que ahí fue cuando yo hice la  

denuncia. Entonces,era un d e lito .

SEÑOR VAILLANT.- ¿En ningún momento se comunicó usted con la  fam ilia  de Soca?

SEÑOR.irUCCI." Anteriormente, yo no conocía a su fa m ilia . Después conocí a sus sue­

gros, que estuvieron a hacer averiguaciones.

SEÑOR VAILLANT.- Pero usted sabía que el señor Soca había desaparecido junto con 

el coche.

SEÑOR PUCCI.- No sabía nada de eso. Yo tenía buena impresión de é l , y  la  sigo tenienoo 

No sabía de su problema en la  parte f in a n c ie ra , según d ijo  la  prensa. Para mí' era 

un señor.

SEÑOR VAILLANT.- ¿Usted estaba enterado de la  re lac ión  que el señor Soca ten ía con 

los m ilita re s  que estaban presentes en esa reunión?
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SEÑOR P U C C I L o  dice la  pxfixua prensa.

SEROR VAILLANT.- ¿Usted conocía esa situación  en el momento en que estaba h!  a la  

venta el coche? Cuando se reúne con el señor Soca a efectos de vender el coche, y 

en la  pieza de al lado estaban presentes estos señores o f ic ia le s  de la s  Fuerzas 

Armadas, ¿usted estaba enterado de la  re lac ión  que e x is t ía  entre el señor Soca 

y esos o f ic ia le s  generales? Estoy preguntando s i usted estaba enterado que Soca 

debía a esos señores o f ic ia le s  abultadas cantidades de d inero , fru to  de la s  colo­

caciones que e llo s  hacían en manos de SocaX.

SEÑOR PUCCI.- Había comentarios.

SEÑOR VAILLANT.- ¿Usted estaba enterado? ¿Se lo habían trasm itido esos o f ic ia le s  

a usted en algún momento?

SEÑOR PUCCI.- No, a mí no. La prensa habló de eso.

SEÑOR VAILLANT.- Pero la  prensa habló de eso con posterioridad.

SEÑOR PUCCI.- S í ,  señor.

SEÑOR VAILLANT.- Pero usted me dice que estaba enterado cuaMGÍ)a cuando participó  

de la  reunión. La prensa puede hablar una vez que sucedieron los hechos.

SEÑOR PUCCI.- Ahí me enteré.

SEÑOR VAILLANT.- Yo le  pregunto s i el día en que decidió vender el coche al señor

Soca, el día en que firmó la  venta del coche conjuntamente con el escribano V ivas,

ya sabía usted la  re lac ión  que e x is t ía  entre Soca y los íhjs o f ic ia le s  generales 

que estaban ena el mismo rec in to .
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SEÑOR PUCCI.-  Había comentarios.

SEÑOR VAILLANT.- ¿De dónde provenían?

de apuro
SEÑOR PUCCI.- No recuerdo. El hecho de que Soca vendíese/el automóvil —un elemento 

que el precisaba— para comprar otro coche que fuese más económico —ése fue su 

planteamiento— . . .  Cuando me vino a vender el auto fue porque precisaba el dinero. 

Sabía que había un problema económico.

SEÑOR VAILLANT,-Una cosa es que hubiera un problema económico^ otra cosa es que 

Soca pudiera tener en su poder dinero colocado por m ilita re s . Los dos hechos son 

d is t in to s .

SEÑOR PUCCI.- De eso me enteré después.

SEÑOR VAILLANT.- Usted me dice ahora que, en el momento de firm ar los papeles, no 

ten ía  conocimiento de que el señor Soca tuv ie ra  una re lac ión  de tipo económico con 

esos o f ic ia le s  generales.

SEÑOR PUCCI.- El hecho es que había un problema económico.

SEÑOR VAILLANT.- ¿Un problema económico de qué tipo?

SEÑOR PUCCI.- Tenia que vender el coche porque ten ía obligaciones que pagar.

SEÑOR VAILLANT.- En el momento de firm ar la  venta del auto, ¿usted no sabía que 

el señor Soca le  debía dinero a los m ilita re s?

PORRAS LARRALDE.- ¿No le  llama la  atención el entorno de este negocio? Porque

SEÑOR PUCCI.- No, señor.
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lo  natural es que, s i usted conocía a Soca, él le  propusiera a usted particularmente 

el negocio. F íje se  que aquí in terviene un escribano khh que no tiene ninguna re la ­

ción con usted y ,  como es obvio, cuando usted compra algo recurre a un escribano 

de su confianza. Usted prescinde de eso. &s Da una documentación, que es de su 

in te ré s , a un extraño, un tercero que no sabe quién es. XX Se hace en la  dependencia 

p o l ic ia l ,  ¿por qué rio se hace en su dom icilio  privado o en su e sc rito rio ?

CQM, DESAPARECIDOS
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RftRx Por otra parte , estaba presente la  plana mayor del M in isterio  del 

In te r io r .

SEÑOR PUCBI.- Cualquier escribano puede KeaixzMxlazKampKaLxet ava lar la  

compra de un coche ; in c lu s ive  hay gestorías que se encargan de k hacerlo .

SEÑOR VALL^ANT.- Pero naturalmente, cuando uno compra, designa su escribano, que 

es la  protección ju r íd ic a  de su patrimonio.

SEÑOR PUCCI.- Eso ya lo  contesté en la oportunidad an terio r que estuve en la 

GtamzxÓH Comisión. Si comprara una cosa de mucho v a lo r , puede ser que tomara 

más precauciones, pero e l escribano es un profesional que a mí me merece confian­

za . Ademas, la  compra de un coche es algo tan in s ig n ifican te  — se hace todos 

los d ía s , la  transferencia  normalmente no se hace de inmediato-- que no me pareci 

anormal esa a c titu d .

SEÑOR PORRAS.- ¿Y e l hecho (Je que se h ic ie ra  en dependencias p o lic ia le s  y  que 

estuv iera  presente la plana mayor del M in isterio  del In te r io r , tampoco le  llamó 

la atención?

SEÑOR PUOCI.-  Pero yo no sabía que e llo s  iban a e sta r presentes.

Además, se trataba de un lugar en el que pueden e sta r presentas autoridades

SKXK8K

p o lic ia le s .

O
v
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SEÑOR PORRAS.- Se tra ta  de la  enajenación de un vehículo rea lizada por una per­

sona que le  debe dinero a esa gente; está presente un escribano que es £x»&xxfci 

funcionario p o lic ia l ¿a usted no le  parece nada demasiado extraña toda la  s itu a ­

ción?

SEÑOR PUCCI,- No lo  veo extraño.

SEÑOR VAILLANT.- ¿No le  parece extraño el hecho de que usted pague a l contado, 

en e fectivo  y en e l mismo momento que e l MaRaa señor Soca le propone la  venta 

del auto? De acuerdo a las declamaciones an te rio res , usted mantuvo una reunión 

-■a n te r ior  con e l señor Soca en su o f ic in a . El le  dice que e l auto vale N$ 160.000, 

y  usted inmediatamente se los entrega. Eso no me parece común, al igual que lo 

mencionado por e l señor Diputado Porras. Por las declaraciones' de algunas otras 

personas que x ík x k  vinieron anteriormente a esta Comisión, me in te re sa ría  pregun­

ta r le  s i  el señor Soca es quien le  plantea por primera vez a usted la  posib ilidad  

de la  venta de ese auto o s i alguna otra persona se comunicó oon usted a ta le s  

e fectos.

SEÑOR PUCCI.- No; lo hizo e l señor Soca directamente. Antes nadie se había comuni­

cado conmigo.

sabía que
SEÑOR PORRAS.- Usted RaatSthiSx reconoció que/el señor Soca ten ía d ificu ltad es 

económicas. Cuando unapx persona está en esas condiciones, agota, naturalmente,
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una se r ie  de procedimientos para muñirse de f o n d o s , n a t u r a l  pedir los 

ce rtificad o s de lib re  de gravámenes, de l ib re  de multas y negativo de prenda.

¿Usted renuncia a todos esos ce rtificad o s  y compra e l coche «bpq«x tranquilamente? 

SEÑOR PUCCI.- Yo no renuncié a ningún c e rt if ic a d o .

SEÑOR P9RRAS.- Pero no pidió los ce rt if ic a d o s .

Es decir que podía haberse encontrado con un auto prendado en e l mismo valor 

de la  compra . ¿No le  parece que eso es una lib e ra lid a d  inusual y  totalmente ex­

traña?

SEÑOR P U C C I P e r o  esa parte la  ignoraba.

SEÑOR PORRAS.- Pero usted® es un hombre de negocios; ha hecho negocios anteriormen­

te y ,  en este caso, no se trataba de una persona conocida ni de un fa m ilia r  suyo. 

Además, era una persona con d ificu ltad es económicas, como usted lo exprese

SEÑOR PUCCI.- Yo nunca in tervengo  en la  transferencia  ni en lo relacionado con 

los c e r t if ic a d o s ; eso lo tiene que hacer el aíSJíifcRK escribano o la  g esto ría .

SEÑOR PORRAS.- Pero es<elemental que usted lo plantee al escribano, máxime s i no 

conoce a l dueño del auto.

SEÑOR PUCCI.- Confieso que en ese negocio actué como un ange lito .

SEÑOR PORRAS.- 0 como un d ia b lito .
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SEÑOR VAILLANT.- Me pregunto s i usted, en todos los negocios que re a liz a , actúa 

/ —empleando sus palabras-- como un angelito . Es d e c ir , s i en los negocios anteriores al de la  

compra del auto de Soca, usted entregaba e l va lo r to ta l del bien s in  tener a la v is ta  los cer-
/iK -

| ;t 1 f ic a d o s , s in  haber hecho un compromiso ante escribano y s i«  s in  s iqu iera  comprobar que no e x is ­

t í a  embargo.

^  Dado que usted tiene experiencia en la  venta de coches, no me parece que este

sea e l procedimiento usua l, máxime sabiendo que se trataba de una persona que tenía problemas 

:onómÍ eos.

|  SEÑOR PUCCI.- La verdad es que esto es una sorpresa para m  m í. El hecho de que yo compra o

venda coches, no quiere d ec ir que esté en toda la  "cocina" en cuanto a ce rtificad o s de embargo,

e tcé te ra . Todos atas xfcr esos trám ites los dejaba en manos de la  O fic ina  Danubio, ubicada en la

/ c a l le  Fernández Crespo, que adxJtKxqHa se ocupa de eso. Supongo que’ quien re a liza  esos trám ites ,
«

|  debe tener la  responsabilidad de hacerlos b ien , sobre todo s i se tra ta  de una persona que está

cuestionada. Créanme que ésto me llen a  de sorpresa.

ste coche hasta me ha sido embargado por problemas e x is te n te s , s ituación  de la  que

me tuve que defender?

SEÑOR PORRAS.- ÍUsted, comprador y vendedor de automóviles ¿me dice que se llen a  de asombro

ante esta situación? Realmente es algo que me desborda; es como s i el Arquitecto Pintos R isso
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me d ije ra  que hace sus e d if ic io s , sus "to rres" s in  conocer los planos.

SEÑOR VAILLANT,- Habitualmente, lo que hace quien compra, es no comprar hasta no ver los Kad 

c e rt if ic a d o s . ¿Cómo es posible que se entregue la  to ta lidad  del dinero o una parte importante 

del mismo, s in  conocer s i existen  embargos, por ejemplo?

SEÑOR PUCCI.- Los ce rtificad o s  se ven a p o s te r io r i.

^EñOR VAILLANT.- ¿Usted paga la  p to ta lidad  del va lor y  recien cuando le  muestran los c e r t i f i ­

cados se da cuenta de que tiene una prenda e^ bien comprado?

SEÑOR PUCCI.- La verdad es que nunca me he ocupado de eso.

SEÑOR PORRAS.- ¿De x* xr vender coches?

SEÑOR PUCCI.- No; de hacer las gestiones y pedir los c e rt if ic a d o s . De eso se ocupábala O fic ina 

Danubio.

SEÑOR LORENZO.ROVIRA.- En este caso, ¿no se re a lizó  e l trám ite a través de la  gestoría?

f t
SEFDR PUCCI.- No; Xas e l señor Soca me d ijo  que a l otro día tenía que i r  al Se rv ic io  de Tutela 

Social y que en ese momento se haría la  tran sfe ren c ia . ,

SEÑOR LORENZO ROVIRA.- ¿Y usted creyó de buena fe que no había ningún problema?

SEÑOR PUCCI.- S í .  Y de buena fe un día vin ieron del juzgado y me encargaron e l auto, me lo 

secuestraron porque no estaba el reg istro  de transferencia  al d ía . Todo eso, como consecuencia 

de una deuda bancaria,

SEÑOR LORENZO ROVIRA.- Hago la  pregunta porque me llama la atención que, sabiendo de antemano



1 4 6 /6 1 0 1 0

/¿ V ?
flpazakxz que e l señor Soca tenía problemas aeK0»ifiC0Xz económicos, usted haya a dm itid í^ace r

e l negocio de esa manera.

SEÑOR PUCCI.- Pero esa es una demostración de que se tra taba de un a hombre de * *  b ien: Uaróa

vendía un auto para comprar o tro  más económico. Esto da la  pauta de que quería cum plir.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- Esa posición usted la  podía tener el día 24, porque usted sabía que 

el señor Soca tenía d ificu lta d e s  económicas^^Fero no le  constaba que tuv ie ra  reales problemas
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Pero el 28 día 25, usted está un largo ra to , a cuatro metros, con la  puerta abierta^de

donde están realizando una reunión, de la  que segurameate usted tiene  que haber escuchado

que Soca estaba tratando problemas de incumplimiento de sumas muy grandes.

¿Cuando usted hace la  transferencia  d e f in it iv a ,  está en conocimiento de que Soca 

estíá'en ese problema?

SEÑOR RHKKXX POCCI.-Cuando llegué, lo primero que hice fue preguntar por Soca. Me id e n t i­

fiqué con e4 comandante Somma y el ÍKátX t ra jo  a Soca y al escribano.

SEÑOR MELO SSNTA MARINA.- Pero según consta en actas, usted lo  esperó un largo ra to . El 

escribano y Soca no vienen inmediatamente, sino que usted los espera durante un tiempo bas­

tante prolongada.

SEÑOR PUCCI.- No creo que haya sido asf.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- ¿Usted no pudo p e rc ib ir  , por los térm icas, de quí^se trataba 

«fe una reunión que estaba ocurriendo a unos pocos metros? Usted los v isualizaba,

SEÑOR PUCCI A- Be la  reunión no escuché absolutamente nada.

SEÑOR VAILLANT.- ¿El crian do tí comandante Somma no se había comunicado con usted para plante

le  pía la  pos ib ilidad  de la  venta del señor Soca?

SEÑOR PUCCI.- Np, señor Diputado.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.-Usted, cuando hacía referencia a los út tiraos acontecimientos que in 

lucran al automóvil, decía que lo  habían embargado y secuestrado. ¿Qué pasó después?
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SEÑOR PUCCI.- Me lo  devolvieron. Se c o jis ta tó  que la  transferencia estaba en forma y que e
ficha

problema radicaba en que el Juzgado tomó la  X&líííií/de transferenc ia .

^as fichas de transferencia no sapa se pasan en seguida a los nuevos dueños*. Luego se 

aclaró la  s ituación y me entregaron el coche.

SEÑOR PRESIDENTE.- Agradecemos su presencia en esta Comisión.

(Se re t ira  de Sala el señor Pucci)

(Se suspende la  toma de la  versión taqu ig rá fica )
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Comisión Investigadora 
sobre Situación de Personas 

Desaparecidas y Hechos que la  
Motivaron

AGEA.'tíoT&a

En Montevideo, a los once días del mes de octubre del año mil 

novecientos ochenta y cinco, siendo la hora diez y treinta n¿ 

ñutos, se reúne la Comisión Investigadora Sobre Situación de

Personas Desaparecidas y Hechos que la Motivaron, de la Cáma-
. ...... i ................  'i ......'■  *J 1 * 1 ■— v 1 ,■ „J x*\

ra de Representantes.— ~---- ------;--------- ■—:----- —
ASISTENCIA. Concurren los -señores Representantes Mario Cantón 

Víctor Cortazzoj Hugo/ Granueci, Ñe 1son Lorenzo Rovira, Edén —
Meló Santamarina y V íctor V a ilia n t .------*—  ----- ------ -— i— -

Faltan , con av iso , los señores Representantes E lia s  Porras La 

rra ld e ,Edison R ijo  y Edison H.Zuninify sin  aviso , los señores 

Representantes Oscar López Balestra y Alfredo Zaffaron i.— --  

Concurre iguaUnente el'señor Secretario de la Cámara, 'Héctor
D. C la v ijo .---------- — ----- ----- ■— ■------------------------ ------- ——

Preside en forma "ad hoc" e l señor Representante Cortazzo, aa

tuando en Secretaría e l funcionario Mártín García N in .— ;-----

Abierto e l acto, el señor Presidente "ad hoc" se re fiere  alma 

tivo de la  convocatoria, que no es otro que la aparición en 

e l ejemplar del día de la fecha del semanario búsqueda", de 

una nota donde aparecen referencias concretas y  textuales a 

actuaciones cumplidas por esta Comisión. Destaca la gravedad 

que e llo  s ig n if ica , en virtud de tratarse de actuaciones con 

carácter de reservado, por lo que plantea a laComÉsión qué
titud asumir.'— ------------------------------ :----- --------------------------

Hl señor Representante V a ilian t rea liza  una pormenorizada ex-
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Dirección de la referida publicación, una explicación de la  

actitud , haciéndosele ver las implicaciones que la misma pue

de tener.---------------------------------------------------------------------

Siendo la hora diez y cincuenta minutos, se levanta la se - 

sión, labrándose para constancia la presente que firman los 

señores Presidente "ad hoc" y Secretario de la Comisión.-----

MAKT M a RCÍA NIN 
cromarlo
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Comisión Investigadora 
sobre Situación de Persa 

ñas Desaparecidas y Hechos que 
la Motivaron <

ACTA.No. 35

En Montevideo, a los catorce días del mes de octubre del año 

mil novecientos ochenta y cinco, siendo la hora d iez, se re¿  

ne la Comisión,Investigadora sobre Situación de Personas De­

saparecidas y Hechos que la Motivaron, de la Cámara de, Repr£
s e nta n tes.------ :—----------------- -— — ----- -——- —

ASÍ S1ENCIA, Concurren los señores Representantes Mario Can-. 
tón, Vi ctor Cor ta zzo, .Hugo Granucc i , Oscar LópezjBale s t r a , 
Edén Meló Saritamariña, E lla s  ,Porras Larraide, Víctor V aillan t
.■1 '• *■' V  ' ' ’ ”V"*...... , ■_ -••••'•_ * ~ - r - —  - ’ ^ -• .. r_ ..... r r •. - - ̂
Alfredo Zaffaroni y Edison H .Zunini.-------------------------- -~~

Faltan , con aviso , e l señor Representante Edison R ijo , y s í.h 

aviso , e l señor Representante Neison Lorenzo R ovira .— — — 

Preside, en forma "ad hoc", e l señor Representante Cortazzo, 

actuando en áecretaría e l funcionario Martin (García Nin.;—  

Abierto e l acto, se procede a tomar Resolución sobre lo con­

versado eon e l doctor Ramón Díaz, E irecto r Responsable del ¿e 

manarlo fTBúsqueda", sobre e l a rtícu lo  que apareciera en di -  

cha publicación e l día jueves diez de los corrientes. La Cqib¿  

sión ra t if ic a  su resolución del día once, solicitando a l  se­

ñor Presidente de la Cámara adopte las medidas cautelares ne­

cesarias para ev itar la reptil ción de estos hechos, a l  tiempo 

que ra t if ic a  la confianza en e l funcionario Secretario de la
Comisión.— — ------------------------------------------------------

E l  señor Representante Porras Larralde hace llegar un expe'-



01016 ^
J O h

Comisión Investigadora 
sobre Situación de Personas 

Desaparecidas y Hechos que la  
Motivaron

t

ACTA No. 34 .

En.Montevideo» a los diecieséiSvdías del mes de octubre del 

año m il. novecientos^ochenta y cinco, .siendo la  hora d iez,se . 

reúne la Comisión Investigadora sobre- Situación de Personas 

Desaparecidas y Hechos que. la Motivaron, dee la Cámara;de R&

present ant es. . - ^— — '-----— ;
ASISTENCIA. Concurren l o s • señores Representantes MarioCan -- 
tón r -V-lctor Cortazzo, Oscar López B aléstra , Nelsón Lorenzow 
Rovira, Edén1 Meló Santaraarihá, É iía s Porras ’Larraidé; * T ic -  “
torc V a ilia n t, Alfredo ¿affaroni y Edison H .Zunin i.------- —

► Paitan con aviso, los señores Representante Hugo Granucci.y

Edison^ - - - - - - - -  —— 7 —~---- ------ -- r-.T — *7 - —   - —-

Preside en forma "ad hocy e l señor Representante Cortazzo,-" 

actuando en Secretaría e l funcionarlo Martín García Nin-.—

Término para expedirse. :E i señor Presidente "ad hoc"'da cuén 
&& realizado algunos.contactos;a fin. de obténér con­

senso respecto a una posible breve prórroga, en virtud de 

que se has planteado a último momento un punto que puede re­

v e s t ir  sumo interés, y a que además, hasta e l próximo día 

cinco de noviembre la Cámara no va a re a liza r sesión alguna 

mediando entonces un tiempo que reputa suficiente para pro­

ducir un informe f in a l completo sobre lo actuado por laComi 

sión. Este temperamento es aceptado por los demás señores
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Comisión Investigadora sobre: 
Situación de Personas Desapar£ 
cidas y Hechos que la  Motivaro)tivarón

ACTft No. 35 :

-JlaJUtontevideo, a ,los veintiúá días del mes de octubre del

- ano m il novecientos ochenta y  cinco, se reúne la Comisión 

Iiivedtigadora sobre Situación- de Personas. Desaparecidas y

-- Hechos .que la  Motivaron* de. la- Cámara de Representantes,a 

■.■la hora diez y cinco minutos.—~

ASISTENCIA. Concurren los señores Representantes miembros 

-.Mario Cantón, Víctor Cortazzo, Hugo Granucci, .Oscar López 

B alestra , Nelson Lorenzo Royira, Edén Meló Santamarina,— 

—Elias .P o rras Larralde, Edison R ijo , V íctor V a illan t y Acte

- Tredo Zaf f ar oni . — -— — 
Palta con .aviso., e l  señor Representante Edison H .Zunini

.. Preside en.forma ,!ad hoctT,. e l señor Representante. Corta -

- zzo, aptuando en-Secretaría e l funcionarlo, Martín García

- Asuntos entrados. E l  señor Representante Lorenzo Royira 

s o lic ita  se dé cuenta de. un testimonio hechov. llegar a, la  

Comisión por parte de un testigo, presencial del secuestro 

— y. ̂ usi lamiento de. JLa señora- fo l s oha sB de i duli en, y  pide-se 

. distribuya entre los mi empros de ,1a Comisión, resplviéQda
;; se. en ' c o n s e c u e n c i a -----—

. La doctora Ana María Miguejs ^presenta un legaja de documen 

tos .re lativo s a las.actuaciones que tienen que ver con la  

.... aparición de tumbas rotuladas "NN" en e l cementerio de: la
Colonia.—r
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Adjunta igualmente formularios usados por la  Administración de 

"Justicia, por los que se asientan los hechos y actos “referidos 

a la 'in scrip c ió n  de defunciones', a sí como los qué se u tiliza n

"para enmendar errores u omisiones a l respecto.—■----------- -—
De todo lo actuado se toma versión taquigráfica , cuya' traduce 

ción dactilográfica se adjunta a la presente, considerándose­

la  parte integrante de la misma.---------------------------------------

Investigación sumaria adm inistrativa. E l  señor Representante 

Meló Santamarina h^ce notar que en e l  número aparecido e l jug. 

v e s 'd iecis ite .d e  lo s . corrientes, del semanario "Búsqueda",nu£, 

vamente aparecen transcripciones de partes del proyecto de in  

forme de la Comisión, documento este que se encuentra sólo en 

posesión de miembros de esta Comisión, por lo que e stá ; demos­

trando que en tales f iltra c io n e s de información, nada tienen 

que ver los funcionarios que de una u otra manera tienen apee, 

so a l  trapajo de esta. Estima que es menester, y con premura, 

s o lic ita r  a la Presidencia de la Cámara que cese la indagato­

r ia  so lic itad a  oportunamente por está Comisión, ya que ha qug.

dado evidenciada su to ta l desvinculación de los hechos.--------

La Comisión unánimemente acompaña dicha posición, y e l señor 

Presidente Mad hoc" expresa que dicha resolución será trasmi­

tida inmediatamente a l  señor Presidente de la Cámara.----------
Sesiones especia les. E l  señor Presidente "ad hoc" da cuenta 

que en e l día de mañana, martes veintidós, a la hora diecio - 

cho, la Comisión rec ib irá  e l testimonio del doctor Jorge Ba­

ños, quien finalmente ha posido hacerse presente en nuestro 

país, y que en dicha oportunidad, se estará en condiciones de 

f i ja r  la reunión en la  que se elaborará e l informe f in a l de 

la Comisión, luego de las consultas que es menester re a liza r .
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Caso: CASTRO PINTOS, Roberto W.
■Declarantes:

Armelina Pintos de Castro (madre).
María Cristina Castro Pintos (hermana).

Caso: Detenidos Internados en el Hospital Militar.
Declarante:

Dr. Guillermo Piacenza.

Caso: Aparición de tumbas "NN" en cementerios del departamento de Colonia.
Declarante:

Dra. Ana María Míguez.
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS Y 

HECTOS QUE LA MOTIVARON 

(Sesión del día 21 de octubre de 1P0G)

SEÑOR PRESIDENTE ( Cortazzo).- Está abierta  la sesión.

( Es la  hora 10 y 1 )
(Entran a Sala la  señora Pintos de Castro y la  señorita  Castro Pintos)

En una oportunidad la  Comisión tuvo información sobre la  desaparición de una per-

sona ligada directamente a ustedes, en este caso su h i jo ,  que estaba radicado en la 

ciudad de Buenos A ires, No se aporto más documentación y ahora, al termino de su man­

dato, la  Comisión se entera que ustedes tienen in terés en declarar respecto a la desa­

paric ión de su h ijo .

Les rogamos den sus nombres completos y luego re laten los hechos que motivan 

su iskbsbhxsx presencia en la  Comisión.

SEÑORA PINTOS DE CASTRO.- Mi nombre es Ermelina Pintos Franzoni de Castro.

SEÑORITA CASTRO PINTOS.- Mi nomjí're es María C ris tina  Castro Pintos.

No es mucho lo que tenemos para aportar.

SEÑOR PRESIDENTE.- Concretamente, deseamos que nos re laten la fecha de la  desapari­

ción,.cómo o cu rrió , las no tic ias  que tuv ie ron , las gestionase* que h ic ie ro n ,'e n  f in ,  

todo lo  que crean conveniente manifestar.

SEÑORITA CASTRO PINTOS.- Mucho no tenemos.

Mi hermano se fue por primera vez para Buenos Aires el 12 de octubre de 1974. 

Pasó a re s id ir  an Pasco 1275; luego fue a v iv i r  en la  Avda, San Juan 2086. Ahí había 

un restraurante donde trabajaba; el dueño se llamaba Carlos Vargas, quien se había 

encariñado mucho con él y decía que lo  apreciaba mucho. Como i  el local estaba por

ce rra r, lo  relacionó con dos matrimonios,que le iban a conseguir trabajo .
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Vino a casa y le dijo a mamá que se iba a ir al Chaco. Vino |nc a casa a fines de noviem­

I

#

I

bre de 1975 y se fue de Cerrillos el 10 de diciembre. De noche se iba para Buenos Aires 

y el 12 de diciembre partía para el Chaco, fe Fue la última que tuvimos noticias de él. 

SXXXXXX^ (Ante una pregunta del señor Presidente acerca de si Ehx Fueron 

a Buenos Aires, la señorita Castro Pintos responde:)

________ No.

(Ante la pregunta del señor Presidente acerca de si tuvieron 

noticias de esa persona que le había dado el primer trabajo, 

la fe señorita Castto Pintos responde:)

_________ Nox tuvimos noticias.

Nos enteramos que había desaparecido porque im^imdmyxiaaiigHayEX unos muchachos 

uruguayos le escribieron una a carta a Cerrillos para que se la entregaran dijer

que habían encontrado el bolso de él, los documentos y toda su ropa,en Buenos Aires.No 

sabemos si fue para el Chaco o si quedó en Buenos Aires.

(Ante la pregunta del señor Presidente respecto a si ese bolso 

fue enviado a las declarantes, estas responden:

________ EN No.

(Ante la pregunta del señor Presidente r  acerca de si esa persona
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Si,/era de Cerrillos; había muchos muchachos de allí en buenos Aires.

/O

(Ante una pregunta del señor Presidente de si la declarante tenía la

dirección de esa persona 20

I
En ese memento no teníamos la dirección¿ la conseguimos después. Cuando él venía

a Cerrillos mamá lo mandaba llamar, pero nunca vino a casa.

(Ante una pregunta del señor Diputado.íielo Santa Marina de corno se llamaba 

esas persona,la dfcéi&Éaresponde:)

Adán Luis González.

I
(Ante una pregunta del señor Diputado Meló Santa Marina de si la declarante

£¿1, (SqJ$ Q
sabe donde ubicarlo,^&^aCresponde:)

Enx ese momento él trabajaba en San Juan 2116, en Buenos Aires, /hora nd se

donde está.
(Ante la pregunta dél■señor Diputado Meló Santa Marina de si se trata 
de una dirección en Buenos Aires, la señorita Castro Pintos responde:)

I Sí(, en Buenos Aires. Allí vivía antes; ahora no sé donde está.
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Tenía o tros  muqjiachos conocidos. Uno de sus amigos no ha venido más a

C e r r i l lo s .  Yo t r a je  su nombre y d ire cc ió n  de aque lla  época. Se tra ta  de A rtu ro  Marencg, 

Hmjíxxí
que v iv ía  Rincón 328, segundo p iso . A l l í  también se dom ic iliaba  Mario Navarro. Pero

era s o lte ro ; s i tenía a c tiv id a d  p o lí t ic a  o gremial y sí ha ffíl' re c ib ido  alguna c ita c ió n  

de los m il ita re s  uruguayos, la señorita  Castro Pintos responde:)

_______  El era s o lte ro . Era del Frente Amplio.

(Ante la pregunta del señor Presidente acerca de s i é l fue a Buenos 

A ires  solamente a buscar txxMxx££ tra ba jo  y no como u u ix u u n z x ix  consecuencia de al**

guna o tra  la ¿ ^ é ^ £ £ £ ^ te r respónde:)

________  El estuvo trabajando en Punta del Este, y cuando o tros  se fueron a la A rg e n ti­

na, é l también se fue.

(El señor Presidente agrega que los elementos que proporcionan las 

declarantes son escasos, pero de cua lqu ie r manera, como en Buenos A ires funciona una

Comisión Investigadora de estos casos, &&&%& Comisión puede p roporc ionarles  todos

los datos d ispon ib les  para que se HKKxaxgMBxdsxknxKXXX encargue de buscar información 

que permita conocer los ú ltim os pasos del desaparecido, sí es que fue a l Chacona, y có­

S , - —eso era en el año 1975; creo que ahora ellos se j
■ Ho

(Ante una pregunta del señor Presidente acercan de si su hermano

mo aparéenlo la  ropa.)
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SEÑORA PINTOS DE CASTRO.- El quería conocer e l Chaco y d i jo  que en 15 o 20 días

Iba a v o lv e r. Tenía 23 años.

(Ante una pregunta del señor Diputado Z a ffa ro n í, acercas de sf

nunca fue detenido en Uruguay por causas p o lí t ic a s *  o por algún o tro  motivo» la

señorita  Castro P intos responde:)

No.

i  (Ante una pregunta del señor D ipu tado /fía les tra , acerca de s i ese

amigo fue  ha venido ^Mxa y ustedes han llamado , pero no han puta podido hablar

L y
con é lx jj-  , í t ie n e  fa m ilia re s  aquí, y en ese *caso¿podrfan averiguar su d ire c c ió n , 

la  se ño rita  Castro ""responde:)

Sí» tie n e  fa m ilia re s  aquí.

Yo quería I r  a ^p reguntarles pero mamá no quiso que fue ra , porque cada

j
vez que é l mamá le  pedía que v in ie ra  a casa, pero él nunca lo  h izo . Entonces»

no quisimos in s is t i r  más.

(El señor Presidente expresa a las declarantes que s i tlenenoyus oportu ­

nidad de averiguar la  d ire cc ió n  de esa persona, se la  proporcionen al señor Secretaria

de la  Comisión^ pafa kiumcú env ia r un informe más completo a Buenos A ires)

(Ante una pregunta del señor Diputado López B a lestra  sobre s i esa per­

sona fue quien axiae d io  aviso de la  desaparición y de que había un tuda bolso con
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documentos} la  seño rita  Castro P intos responde:)

Yo ten ía  años en esa época. La ca rta  no la  t ra jo  a casa.xx D ijo  que,

uuutx como estaban Juntos . . .  Pero un d ía , d i jo  que era Adan e l que había mandado 

la  ca rta .

SEÑORITA CASTRO PINTOS Fue cuando nos enteramos, en 1975* ¡¿También estuvimos en 

la  l i  Embajada A rgentina. INTERPOL d i jo  que é l no estaba muerto, pero nunca más 

supimos nada? aunqye mi madre h iba todos los meses.

responde:)

_____ ____ S í; é l siempre nos e s c rib ía .

SEÑORA PINTOS DE KXXXXK8 CASTRO.** En determinado momento nos llamo la  atención que 

no h n kx ittu i hubiera e s c r ito .  Preguntamos por interm edio de un vecino s i había llegado 

alguna c a rta , y parece que había llegado unn j  rafin H & f"

(Ante una observación del señor P residente, s o lic ita n d o  que hagan

lle g a r  toda la  información pos ib le  a la  Comisión la  señora P intos de Castro, agrega:)

Nosotros tratamos de comúnícarnosxci con INTERPOL e hicimos la denuncia.

(Ante una pregunta del señor Presidente acerca de s i las re laciones

Jfártfe 1 desaparecido habían sido normales, la  seño rita  Castro P intos

(El señor Presidente agradece la  presencia de las declarantes)

(Se re t ira n  de Sala la  íxautjUuuc* señora Pintos de Castro y la  seño rita
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-v.
Castro P in tos)

GuM lermo
(Ingresa a Sala el doctor/P iacenza)

f-i
Sí.:,

i

SEÑOR flXK PRESIDENTE.- Esta Comisión ha sido á*x%i designada por la  Cámara de Diputados 

para In ve s tig a r los casos de tos uruguayos desaparecidos, tan to  en e l Uruguay como en

sla A rgentina.

Nos hemos enterado de que usted ten ía  In te rés en a i l s t l r  í x  a esta Comi­

sión para hacer una dec la rac ión , suponemos que con re lac ión  a lo  expresado por una de-

^■,1 : ;■ 
■ ̂
' i v. .

ten ida que estuvo internada durante mucho tiempo en e l H ospita l M i l i t a r ,  ± i  lo  que le

oÁ
p e rm itió  conocer cuerpo médico. Aunque en esa declaración  esta señora lo mencío-

puy na, no sabemos cómo lle g ó  a su conocim iento, No sé s i lo  leyó eb la  prensa.



0102
NYBIA LUC0A C .I. 2® /G 2 &

donde
SEÑOR PIACENZA.- Me enteré a través del semanario "Las Bases" , / hh cfKa hay un a rtíc u lo  

re fe rido  a l Hospital M il i ta r  en el que involucran a mi persona.Como lo  hacen a través 

de manifestaciones incorrectas en lo  que a mí respecta, era mi in terés aclarar mi 

posición. Entonces, como xxxq vi que e lla  había presentado la denuncia en el Cuerpo,

s o l ic ité  ser recib ido por la Comisión.

SEÑOR PRESIDENTE.- Lo voy a ubicar en e l problema. E
p id ió  ser escuchada por e l la ,  pero como

Esta señora «no concurrió a la Comisión,/fia»* está en camafoxuBm.

imxfflHitoxBPcnaBtxslmKmRmlBsmKEbirimBiiiají por haber sido operada y , en consecuencia, no pue= 

de a s is t i r  a esta Casa, la Comisión, que se ha propuesto u ltim a r todos los deta lles que

puedan aportar alguna luz a estos problemas, se constituyó Hen el dom ic ilio  de e lla  ^  

rea lizó  su reunión a l l í .

la  declaración realizada en esa oportunidad por la señora surgió el

nombre de algunos médicos, entre los que figu ra  el suyo. Usted fue mencionado en 

unxBuaihfim&maDiM re lación a un solo acontecimiento acaedido en el Hospita l.

Queremos que se re fie ra  concretamente a ese caso y dé las explicaciones 

que considere oportundax.

En la  declaración se hizo referencia a Hilda Delacroix. ¿Usted recuerda a este

persona?

SEÑOR PIACENZA.- No.
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SEÑOR-PRESIDENTE.- Era una paciente del doctor Marabotto. Peno quien m en una oportu-

Esa es la única declaración que tenemos respecto a as su intervención como 

médico del Hospital M il i ta r .

(Ante una pcegunta del señor Diputado Mello Santamarina en cuanto a si 

el doctor Piacenza es actualmente médico del Hospital M il i ta r  y ante su s o lic itu d  de 

que precise, en caso de no se rlo , en que período actuó y cuál era su especialidad, 

el declarante responde;)

SEÑOR PIACENZA,- En el día de ayer s a lió  publicado en "Las Bases" una comunicación que 

yo hago en respuesta a esa nota p e rio d ís tica .

1969 y , por concurso, ingresé en e l Depa imento de Cirugía del Hospital M il i ta r ,  

cargo que ocupo hasta la fecha.

había sido impuesta a través de. una orden m i l i t a r ^  que había sido dada en colabora­

ción —no recuerdo exactamente la  palabra u t il iz a d a — o en forma conjunta con el doc-

nidad le  dio el a lta no fue é l,  sino usted. Ex

Ingresé al Servic io  de Sanidad en 1968. Actué en el Goiaso Lanza en 1368 y

Ahora hace la  referencia que s me s o l ic i t a ^  el señen Presidente,

Me enteré por la prensa que había sido citado como dando el a lta  a la

señora Hilda Delacroix. Axfcxaxax Be ese a rtíc u lo  pe rio d ís tico  surgía que esa a lta
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En lo  referente a esa primera parte d iré , ante todo, que Rj arnés un m il i ta r

además
me dio hhk orden de dar el a lta  a nadie,y* KBgrchriátíiXfljMm̂ Kt» /xs¿g¿iKf¡« que, en mi condi­

ción de médico, jamás lo  hubiera permitid). Esa afirmación la rechazo rotundamente.

6n segundo lugar, debo manifestar que jamás tra té  a una enferma en conjunto 

con el doctor ílarabotto. Firmar un a lta  es un acto médico personal, 'que hubiera firmado 

Kíáitfix so lo, pero nunca en colaboración con o tro  colega.

en la  que siempre actué en el Hospital F iil i ta r * - - ,n o  era encargado de Sala, ya que este

cargo debe ser ocupado por un Médico General.

A nosotros nos designan en forma alternada --s e r ia  una ver cada dos años,

recuerdo no más de dos casos-- para evacuar consultas quirúrgicas o para re a liz a r

a
intervenciones que no sean urgentes pacientes que he padezcan una efecmedad

a ser tratada quirúrgicamente. Eventualmente, estaddc de guardia, podía haber surgido
que se evacuaría prestaría

la  necesáfiddtíxde una consulta ante una persona detenida,/*xc*MÍKK se le/tütxaaxía a s is ­

tencia en ese momento.

do alguna de estas circunstancias. No tenso e l nrínijpo recuerdo de haberla v is to .

A través de la  denuncia se presenta una única p o s ib ilid a d , que no puedo negar porque 

me puede f i l i a r  la memoria: la puedo haber v is to  en ex* consulta en alguna oportu-

En te rce r lugar^d iré  que,como c iru jano  —que ¿fog es la «siáp espec ia liza ron

En el caso p a r t ic u iá r  de esta enfema desconozco su si puede haber o cu rrí-
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denuncia, sino en el in ic io  de su enfermedad, ¡lo pueoo necar, indudablemente, que 

en esas condiciones pueda haber a s istid o  en alguna oportunidad a la  enferma.

Ignore s i la  denuncia q realizada coincide con e l a rt icu lo  del semanario. 

SEÑOR PRESIDENTE.- Voy a le e r lo  que dice la  declaración, en lo  que tiene relación 

con su 11

11 Marabotto también a ten d ió , entra todos lo s  caso s , a otra detenida que

murió por f a l t a  de a s is te n c ia : H llda de la  C ro lx . H llda también lle g a  a l  celda r io

desde un c u a r te l . Viene con una hemorragia vag ina l muy grande. A pesar de la s

hem orragias, del grado de p a lid e z  y  del m alestar que se vela  que e l la  te n ía ,

Marabotto también le  da e l a lt a  con un c a lía n te  para lo s  n e rv io s . E l la  d iscu te  

mucho sobre su estado y  pide que le  den atención médica. A pesar de eso , se  le

da e l a lt a  en dos oportunidades. La te rce ra  vez que Hllda lle g a  a l  c e ld a r lo , 

ya es par* m orir porque en eee momento se comprueba que, lo  que segfin e l médico 

eran n e rv io s , se tra tab a  de un cáncer de Otero, De haber s id o  atendido a tiempo* 

se le  podría haber ex tirp ad o . Es de lo s  t ip o s  de cáncer que son e x t lrp a b le s , que 

son c u ra b le s , Pero debido a ttodo ese tiempo que se p ie rd e , cuando e l la  lleg a  

ya se encuentra en un estado muy n u lo , con m etástasis en todo e l cuerpo, A pesar 

de e so , e l l a  muere a l lado de noso tros. Tenia m etástasis en lo s  pulmones, en e l 

abdomen, derrames abdominales y  p le u ra le s , y  Marabotto lle g a  In c lu s iv e  a la  c ru e l­

dad de negarle la  in d icac ió n  de un calmante fta en la s  u ltim as horas.

Con respecto a l caso de H lld a , en una oportunidad, aparte  del D r. Harabotto, 

fue e l D r. Placenza quien l e  dio e l a l t a ,  d iciendo que eran n e rv io s ; pero nosotros.

que sentíamos y f u k U t w x  cómo era e l funcionamiento re a l de ese mecanismo, sab ía -
conocfamos
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mos que i t  había un cap itán  responsable que & t m m  que H1 lda se ten ía  que 1 r ; / 1n- 

dependlentemente de lo  que e l la  tu v ie ra  debía I r s e  de todas form as. /De hecho e l 

mfidlco se hacía cÓnqpUce/ firmando esa a l t a ,  d iciendo que lo  suyo no era de cuidado.

. (9 010> a

Esos son lo s  das casos más g raves. Pero en ese p lano , mieh muchísimos médicos

entraron a h o stig a r a lo s  p resos, u t iliz a n d o  la  medicina como una forma de h o s t l-

aa m iento.11 v i-Ctí . )

SEÑOR PIACENZA.- La declaración solamente agreja un dato a lo expresado en el a rt icu lo

p erio d ístico . Pero el hecho importante es que puedo haberla v is to  en consulta n en una

sola oportunidad, aunque jamás en tí condiciones da deterioro general ni con hemorragias.

Asimismo, debo decir que nunca en mi activ idad  profesional --que ha sido publica y

paciente
sin  ninguna p articu la rid ad — he dado el a lta  a una/KRáwras ccn hemorragias y adelga-

Desde 1969 y a

¿amiento, tratándola como enferma nerv io sa ./ A lo largo de Imfmax toda mi tra y e c to ria , 

tanto profe 5 Íonal como docente, uno de los p rincip ios que más he destacado es que nc se 

puede e tiquetar como nervioso a un paciente antes de haber agotado --o reagotado-- todos 

los estudios.

Pero surgen otros hechos que también son importantes
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\Eo pcirner « lugar que si hubiera tenido kaucffwniKm hemorragia vaginal, la paciente habría 
í  ^  ’ momento

sido atentffcda por un ginecólogo, no por un cirugan», Eso lo  escbché en este/WDWffiwot. En según-

I
do térm ino, debo decir que la patología que desencadenó la  muerte de la enferma no fue la

medio És
expresada. Por KfflRoamRróaraüDxiiiiírBraim de un fa m ilia r  de la  paciente que es médico he tomado 

conocimiento ahora - -é l está dispuesto a confirmar mis aseveraciones— de que el diagnóstico 

—que no vey a mencionarte, en razón del secreto p ro fes io na l-- no era cáncer de Otero, sino 

*una enfermedad cancerosa y determinada; ana cafreinomatosis peritonéal , pero de o tro  origen.

Muxpi No puedo negar la posiftiftidad de haber v is to  a la enferma,en la primera opor-

I &»«B con
tunidad,/«»R una máscara digestiva , que a veces ocurre en la  patología que e lla  ten ía ,

y así haberle dado el a lta ,  si es que se la  d i. Sin embargo, no recuerdo habérsela dado a
A la

ninguna detenida /tfnu je  r .  Solamente recuerdo una consulta por una mas ta l tji a , / fá  paciente

se le hizo una placa en la C lín ica del doctor Leborgne, resu ltó  no tener im portantiá.

De manera que aunque no recuerdo los hechos concretos, niego rotundamente

la p o s ib ilid ad  de haber v is to  a una enferma con hemorragia, con deterioro general y en las

condiciones a que se hizo re ferencia . Asimismo, niego en forma totalmente absoluta ha­
la

ber rec ib ido  jamás/Edenes de parte de un m il i ta r  para dar un a lta  la  que, por otra parte,

fe no habría aceptado. Además, declaro que nunca tra té  a una antó enfeema conjutamente con ael

i$
í v doctor Marabotto.
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Y te rce ro , nunca tra té  un enfermo con el doctor Marabotto. Es dec ir, nunca tuxixfflam£ituateiix 

> toxm uú^ vi a l doctor Marabotto. El hace flbroscopfas en algunos uhUoxx

centros y me llegan estudios se de enfermos con so lic itudes  de é l.

En lo  que tiene que ver con i^D lentasuDtÉnx^ lo que e lla  declaro sobre la  patolo-

hace lisas pocos días
Sta, sus fa m ilia re s ^ e ^ in c lu s iv e  e l propio marido de H1 Ida daxxQailuDEoix Delacroix^/me iiarax 

llamé por te lé fono y me rec ib id  en su casa; me expresé que él no tenfa nada que ver y que 

estaba de acuerdo m  con que yo h ic ie ra  la  respuesta pe riod ís tica  aniuiBapmwiintiini correspon­

d iente. Inc lus ive , le habla aclarado que, dado que en la deraHuríia nota decfa que la  denuncia 

habla sido elevada a J^íom1s1Ón, yo había so lic ita d o  ven ir a declarar para ac la ra r mi posi- 

fclÓn, porque es algo que me afecta en cuanto a mi é tica  profesional y a m1 dignidád.

SEÑOR PRESIDENTE.- En función de susxaxjixa»iifin expresiones, deseamos m anifestar que nos cons-

tltu iirio s  en el dom1c1é1o de esta persona,porque estaba postrada. Era una avanzada es­

tud iante  de aadriuuiana m edidos; creo que le  fa ltaban dos materias parak term inar su carrera.

E lla  estaba a a l la  apsax espera de una operación In c ie r ta , ya que no sabía cual sería el
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re su lta d o . Todo eso , más la  presencia al 1 f  de la  Comisión, naturalmente creó un clim a muy 

e s p e c ia l , pero todo nos l le v a »  a paxiiix pensar que la  declaran te  actuó con to ta l y  absolu­

ta  honestidad en sus d ec la rac io n es .

Por otra p a rte , la  Comisión»» no abre ju ic io  en absoluto sobre la s  personas que é l la

.In vo lu c ra  en sus d ec la rac io n es .

SEÑOR PIACENZA.- En e l f in  de la  nota p e r io d ís tt ta  e l c ro n ista  hace unap pregunta en la

cual sug iere toda una se r le  de gravísim as irre g u la rid ad e s  --digo su g ie re , psujuem» porque 

no surgen de la  declaración  de la  señora Curbelo— y p arecería  que yo estu v ie ra

¡Uiritx Involucrado» cosa que niego en la  nota que s a l ló  publicada ayer» como con testac ión , 

porque desconozco totalm ente e l ax»»y» asunto . Creo que tuve re la c ió n  con esa Sa la  en dos 

oportunidades —pueden haber sido t r e s ;  no recuerdo exactamente— como médico consu ltante

y  como c iru ja n o .

Me enteré de e s ta  nota e l d ía

e levé  la  nAxmkmxBmxxx contestación y una s o lic itu d  a l Consejo A rb it ra l del S in d ica to , a l

por la  tarde e inmediatamente, e l m iérco les» ,
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Tribunal de Honor de la  Sociedad de C iru g ía , Con motivo de la  resoluc1 fin del 9 de setiem bre

de la  Facu ltad  de Medicina,xfflilflwámi«rBXBDil*xjatha ya habfa elevado una s o lic itu d  a su T rib u n a l

inm o riles

aaxR** de E t i c a ,*  ya que en forma global se habla catalogado como/inmaxrt a quienes tra b a ja ­

ban en el Hospita l M i l i t a r .

SERtOR PRESIDENTE .xbUÉxUraxm No está  de más a c la ra r  que no es la  Comí s i  fin la  que hace este  tip o

de ac la rac io n es en la  prensa con respecto a usted o a cu a lq u ie r o tra  persona, s in o  que los

responsables son lo s  In teg ran tes del semanario.

SEÑOR PIACENZA.-xBwtjanosrtix Eso está  c la r o . S o l ic it é  ve n ir a d e c la ra r  porque v i  que en e l sema­

nario  decía que la  denuncia habla sido hecha en la  Com isión. Como en e l Tribuna l de E t ic a  Mé*

I1ca no e x is t ía  denuncia, pedí se r  re c ib id o  por qns esta  Comisión.

Deseo en tregarle  la  fotocopia de la  ca rta  que s a l ló  publicada a y e r , de la  s o l ic itu d

que e levé  al S in d ic a to , donde hay una copla del a r t ic u lo  y  de mi resp uesta . Además, le s  en tre ­

go la  fotocopia de la  ca rta  que, con fecha 9 de setiem b re , presenté a l T rib u na l de E t ic a  de

la  Facu ltad  de Medicina —que afln no ha sido respondida— y  la  nota que e levé  a l T ribuna l de

Honor de la  Cátedra de C iru g ía .
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A cla ro  que, de ninguna manera, creo que esto sea obra de la  Comisión*

SEÑOR PRESIDENTE*- Se sobreentendía, pero no estaba de más a c la r a r lo .

SEñOR PIACENZA.- Deseo que se a c la re  totalmente e l caso porque Invo lu cra  m1 nombre; es por

In te ré s  personal que s o l ic i t é  esta  e n t re v is ta . Deseo que se l le v e  a cabo la  In vestig ac ió n  y

me pongo a vuestras órdenes.

I
SEÑOR MELO SANTA MARINA.- Dado que esta  es la  primera vez que esta  Comisión cuenta con la

presencia de un médico m il i t a r  —sobre todo del Hosp ita l M i l i t a r — , me In te re s a r ía  saber

cuál era du la  mecánica que se seguía con respecto a los detenidos que llegaban a ese centro

de a s is te n c ia  para se r  a l l í  atend idos, ya sea por enfenriedádes o por causa de sus h e rid a s .

I *  Se xig fix seguía la  mecánica común de cu a lq u ie r centro h o s p ita la r io , con/j#gtta$ftfi*ta de 

toda o tra  consideración de tip o  m i l i t a r  o de seguMdad? ¿ E l paciente Ingresa e Inmediatamen­

te es e l personal p ro fesional médico e l que toma ca rta s  en e l asunto y  dispone qu¿ es lo  que 

debe hacerse m ientras permanezca internado en ese centro?

'?!'■ '• Ti
• "sJV- ;-a

SEÑOR PIACENZA,- Puedo co n testa r a t í t u lo  personalx sobre to que tengo conocim iento, porque

' ^-ÍÉi
ex isten  c ie r ta s  denuncias y  acusaciones que yo desconozco — uno se entera rec ié n  ahora— $*$5$
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y no puedo e s ta r  opinando en un sentido o en o tro . Puedo hablar de lo que me tocfi v i v i r , *  

de los casos en que tuve que actuar y  emxelrnta sobre los de otros co legas, sobre todo

cáKMgx c iru ja n o s , que son con q i quienes t ra b a jo . D lrfa  que la  a s is te n c ia  era  exactamente

Igual a la  de cu a lq u ie r o tro  s i t i o ;  más aún, quizás fre n te  a un detenido uno se sen tía

doblemente responsable . Primero porque e x is t ía n  amigos personales, con los cuales uno fttg ts

1ba a hab lar y en e l fondo hasta cometió verdaderos d e lito s  xmsogifixxioxmDítfóttiiaKBS —para

tos m il i t a r e s — por actitu d es que pudo haber tenido con los detenidos en cuanto a coqipañe- 

* s  rlsm o , co n fian za , datos , e tc é te ra . Pero en lo que me ha tocado v i v i r ,  la s  veces que

tuvee que actua r fre n te  a un otetflKdtax detenido fue exactamente Igua l que en cu a lq u ie r otro

cen tro ,xssx jtfls  brindándoles la s  mismas g n u i f i  g a ra n t ía s ; d lr ía xm x i más, con la  doble

responsab ilidad  quexanmgeHaxaimgQnft por lo  común genera e l te n e r que atender a un detenido .

Tuve la  fo rtuna de no haber v is to  to rtu rad o s. Recuerdo un so lo  caso de u n ^ iU fe w  quejfxwtfmx

/

tantasmmtm* tra tü *  estando de guard ia , quien te n ía  una grave herida de p e rin é . E l enfermo

»

oüexpxi

no me qulao d e c ir  en qué i  condiciones había sido  h e rid o , aunque tuve con é l un In te rc
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de palabras muy co rre cto . Hice constar en la  h is to r ia  c l ín ic a  que ten ía  k  una herida traumá­

t ic a  muy g ra v e ..F u l in q u ir id o  por parte de la s  autoridades sobre por qué afirm aba que era 

una herida  traum ática , a lo  que contesté que no te n ía  dudas en cuanto a que lo e ra , aunque 

no podía p re juzgar cómo había sido causada. Fue un enfermo que, afortunadamente, marchó b ie n . 

^ E s t e  fue e l ünlco episodio en e l que pude co n sta ta r un apremio f í s ic o  r e a l .

Luego tuve la  re fe re n c ia  de los casos d e i lo s  doctores Bonlláa y  L e a l , quienes fueron 

deten idos. Cuando e l doctor Leal s a l ló  en l ib e r ta d , me contó que en los In te rro g a to rio s  lo  

habíarfsjolpeado y que, a In c lu s iv e , le  preguntaban por nuestros nombres.

Esto es lo que puedo Inform ar a t í t u lo  personal; de ninguna manera puedo responder 

^ p o r  e l re s to , porque lo  desconozco,

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- ¿Usted** es c i v i l  o m i l i t a r  a s lm ilid o ?

SEÑOR PIACENZA.- En tré  de m il i t a r  porxEMCMXEattKMz concurso,

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- ¿Usted nunca atendió a un enfermo de ta l o cual forma p í*  porque

un m il i t a r  sup erio r se lo ordenó?

SEÑOR PIACENZA._ Nunea r e c ib í  una orden de ese t1po( S1 ] a |  hubiera re c ib id o , no la  habría



xfotUKfl Aclaro  que he concurrido a esta  Comisión por In ic ia t iv a  p ro p ia , que no he 

M  n1 a la  prensa.

comunlcadoxkwíE nada a la s  autoridades m ilita re s /  Simplemente venga en m1 ca lidad  de méd1 -

EB.
co , que es como me he sentido toda nri v id a . No vengo con e l consentimiento de lo s  m ilita re s  

¿BftSJtxRRKSiB&M&xx n1 por su s o l ic i t u d .

SEÑOR PRESIDENTE.- SI nfcngün otro  señor Diputado desea form ular preguntas, só lo  nos resta  

agradecer la  presencia  del doctor Placenza en la  Comisión.

SEÑOR PIACBNZA.- A p a r t i r  de este momento, no sé lo  que va a o c u r r i r ,  porque rec ié n  ahora 

1 1ré a l H osp ita l M i l i t a r  e k  Informaré sobre m1 presencia en esta  Com isión. No sé cuál va 

a j e r  la  reacc ió n . S1 enx*s*fix algún momento necesitan  contar con mi presencia y  ven que 

no concurro, sepan que será por razones de fuerza mayor y  no por fa lt a  de vo luntad ,

SEÑOR PRESIDENTE.- Eso o c u r r ir ía  só lo  en e l caso de que hubiera un cambio en e l p a ís ; aho­

ra estamos en democracia.

JtflKMRBXRXM

w (Se r e t i r a  de Sa la  e l doctor P lacenza)
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SEÑOR GRANUCCI,-  Quiero m anifestar que» es evidente que la s  declarac iones del A w itiw  

doctor Piacenza van a tener repercusiones p ersonales. Sfiftti Señalo q e s to , porque ha

SEÑOR PRESIDENTE.-  Es muy buena la  observación que re a liz a  e l señor Rrhfrtmartix Diputado. 

En lo  p ersona l, estoy muy preocupado porque siguen la s  inform aciones en la  prensa, 

in c lu s iv e  con tran sc rip c io n e s  c a s i l i t e r a le s  de algunas actas  de la  Comisión,

Todo eso me lle v a  a pensar que tenemos que agotar *(! rápidamente esta in sta n c ia  

para e le v a r e l Inform e, porque esto va a I r  "1n crescendo1' ,  y  % no sabemos en quÓ 

va a te rm in a r.

Re ite ro  que la  observación del señor Diputado Graniicci es oportuna y la  suscribo  

to ta lm ente.

SEROR MELO SANTA MARINA,^ En e l Ultimo número del semanario ''BO^queda" * b Jc vuelven 

a p ub licarse  toftaxiuamiax inform aciones de esta Comisión, in c lu s iv e  en forma textu a l 

y  entre c o m illa s , re fe r id o !a l proyecto de Informe que elaboramos personalmente y 

■está a consideración de esta Comisión, En este  caso , no me cabe ninguna duda de que

habido f i lt r a c io n e s  de inform ación, En este  caso pe/d trfa  a la  P residencia  que r e i t e ­

ra ra toaanm mantener la  reserva correspondiente,

sus -;'f;
esa inform ación puede haber trascendidomatowibs exclusivam ente de parte de/fo t miembros;

de compañeros le g is la d o re s , por la  forma en que manejamos este  m a te r ia l, Cotonees,

reviendo mi a c t itu d  de la semana pasada respecto a lawhwfi in vestig ac ió n  a d m ih is tru t ji
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entiendo que es una tremenda In ju s t ic ia  que permitamos que se siga investigando a l 

personal de esta Cámara por hechos que, no cabe duda, tienen su origen en nosotros 

mismos, los leg is ladores, que por nuestra condición de ta les no vamos a ser investigad 

dos.

S o lic ito , pues, que la Comisión se dMgm?<mxihamPRWŜ dBiRpdtai d i r i ja  a la  P resi- 

dencia de la Cámara, a Insmaitako» f in  de que se deje sin efecto las actuaciones qué 

puedan haberse in ic iado  en ese r —

SBBOR PRESIDENTE,- Estoy de acuerdo, porque me parece de *  e s tr ic ta  ju s t ic ia ,  y esa 

gestión la rea liz a  memos inmediatamente de terminada esta reunión.
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{Entra a Sala la  doctora Ana Haría Míguez)

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión tuvo Información sobre la  aparición de cadáveres

correspondiente
en el departamento de Colonia e hizo un pedido de informes a la^Junta Departa­

mental, la  que contesta con la  denuncia que suscribe el doctor A lberto Badaractftf, 

Edil de Colonia^y con una Información de todo lo  que se ha procesado hasta el mo­

mento con respecto a la  aparición de cadáveres en ese lugar.

La Junta Departamental acompaña tres o cuatro actas de defunción, y como 

en ese momento quien estaba al fren te  del Juzgado de Paz era la  doctora Ana María 

Míguez, la  Comisión ha considerado pa oportuno c ita r la  para ped irle  información a l*  

respecto.

Por lo  tan to , le  damos la  palabra y luego los señores Diputados podrán fo r ­

mular las preguntas que tw entiendan pertinentes.

, como encargado del Registro de Estado C iv i l ,
SEÑORA MIGUEZ.- El Juez de Paz/sÓlo puéde re g is tra r  un hecho que lle g a  a su cono­

cimiento porque la /  autoridad^? in te rv in ie n tq / —en este caso la  Prefectura— 

se lo  comunica por o f ic io .  Esa Es lo  normal, de acuerdo con las disposiciones del 

Registro de Estado C iv i l ,  que en el acta se establezca que por o f ic io  nOmero 

ta l enviado por la  P re fec tu ra ... y de ese o f ic io  es de donde se sacan los datos 

que se deben re g is tra r .  Ese o f ic io  está acompañado por un ce rtific a d o  del médico.

Nosotros solamente podemos poner lo  que éste señala. Si el médico dice "sumersión",
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y no "inmersión"» no podemos hacer o tra  cosa que poner "sumersión" porque de lo

contrario  sería a lte ra r  ese c e rtif ic a d o .

Existe la  obligación de que mensualmente el O f ic ia l del Registro de

Estado C iv il remita a Salud Pública todos los ce rtificado s  médicos. Salud PGbUca

nos envía un fo rm u la rio , donde HOínanlHKBX nosotros aclaramos el número de actas, 

en qué ^ e ^ * * * -
ia x /fo lio s  se tayw* in s c r ita s , e tcétera . A suxax* vez, Salud Pública lle va  un re­

g is tro  en el que se asienta el movimiento mensual que ex is te  en cada Juzgado del 

in te r io r  e in c lu s ive , en las o fic inas  correspondientes de Montevideo, en este 

momento. Se pone, por ejemplo, el primer mes, enero --supongamos— del acta número 

1 a la  19; en febrero , de la  19 a la  20. Si el Juez no remite une de los c e r t i f ic a  

dos, nos envían una comunicación so lic itando  por qué se salteó una de esas actas. 

Inc lus ive , si alguna cosa fuera mal en el ce rtific a d o  o en el acta, se nos pide 

que se hagan las aclaraciones pertinentes.

Yo fu i a Salud Pública a s o l ic i ta r  todos los ce rtifica d o s  médicos. En 

Salud Pública, por un decreto del Poder Ejecutivo N2 355/82, los ce rtifica d o s  son 

quemados cada cinco años. De modo que lo  único que pude tra e r a ustedes es, prime­

ro , la  constancia de Salud Pública, y segundo . . .

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿De qué fecha es el decreto que ob liga a quemar los c e r t i ­

ficados quinquenalmente?

SEÑORA MIGUEZ.- Es el N2 355 del año 1982.
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SEÑOR PORRAS LARRALDE.- Quería que quedara la  constancia, porque estos hechos son 

anterio res.

SEÑOR PRESIDENTE.- Tenemos aquí, en la  primera parte de estas actuaciones, una 

declaración suya, que naturalmente fue la  que motivó «hx^h m  que se s o lic ita ra  su 

presencia en este a Comisión, la  que tomamos en cuenta. En lo  que se re fie re  a la  

última parte de su declaración, no abrimos opin ión.

SEÑORA MIGUEZ.- Con respecto a los trám ites de instrucc ión  que hay que hacer, 

e llo s  corresponden al Juez Letrado. A mi no tenían por qué comunicármelo. Yo sola 

mente podía tra s m it ir  al Juez o hacer alguna denuncia, en el supuesto caso que 

hubiera v is to  que había a lte rac ión  o se hubiera tratado de In s c r ib ir  alguna per­

sona sin  el ce rtif ic a d o  de defunción,

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿Usted, como R ic ia l  del Estado C iv i l ,  puede hacer una 

inscripc ión  sin  ce rtif ic a d o  de defunción?

SEÑORA MIGUEZ.- No lo  puedfl"hacer.

SEÑOR PORRAS LARRALDE.- ¿Es totalmente Ilega l?

SEÑORA MIGUEZ.- Sí.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- No entiendo por qué la  doctora Mfguez nos acaba de 

afirm ar que e lla  no puede re g is tra r  una defunción s1w no existe  el c e r tif ic a d o .

La información que tiene  esta Comisión, producto de la  investigación que hace la
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Junta Departamental de Colonia, acaqse respecto de una pregunta concreta bu 

sobre a pedido de quién se efectuaban ta les inhumaciones y qué ce rtif ic a d o  se pre' 

sentó en dicha oportunidad, i á s »  "No ex is te  documentación alguna presentada, 

excepto para el cadáver sepultado en la  fosa N£ 1/976, tampoco se han encontrado 

s o lic itu d  e sc rita  para ninguna de las Inhumaciones, a ta l efecto sólo podemos . 

rem itirnos al decir de Personal del Cementerio de Colonia, que habiendo actuado, 

en aquellas oportunidades, en forma verbal nos ha informado que en los casos que 

nos ocupan, actuaron personal de Prefectura y/o P o lic ía ".

Por o tra  parte , en la  documentación que la  doctora ha tenido la  gentileza 

de hacernos lle g a r la  semana pasada sobre tres casos, veo, por ejemplo, que el 

cuerpo encontrado con fecha 17 de mayo de 1976 en la  Zona Franca del Puerto de 

Colonia, la  inscripc ión  se hace el día 21 de mayo. La Prefectura del Puerto de 

Colonia eleva el o f ic io  al Juez Letrado departamental el rifa 24, es dec ir tres 

días después de haberse reg istrado la  defunción de esta persona y jun to  con este 

o f ic io  va recién el protocolo de la  autopsia. No me queda cla ro  s i en el momento 

en que se hizo el re g is tro , la  R ic ia l  de Estado C iv il tenía en su poder el

c e rtif ic a d o  de defunción.
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SEÑOR PORRAS LARRALDE.- Hay un hecho que es más ir re g u la r  aün. En la  propia

acta de defunción de fecha 21 de mayo de 1976, se recibe este o f ic io  de la

fre fectura , de fecha 17 de mayo. Pero el 21 de mayo, al labrarse el acta, se 

stampa textualmente con la  firm a del R ic ia l  del Estado C iv il que actúa: 

bausas de la  muerte: autopsia a realizar?!, según consta ce rtific a d o  del

médico que se expedirá". Es dec ir que el acta de defunción y la  inhumación sé 

facen sin  ce rtifica d o  médico, ya que se habla de c e r t i f ic a  do médico que 

35 exp id irá "; el 21 de mayo no e x is tía  ese ce rtif ic a d o  médico ni estaba hecha 

la  autopsia.

SEÑORA íUGUEZ.- Deseo hacer una aclaración. EXHXKíí Eso se hace siempre, porque 

wxa nosotros nos tenemos que atener al ce rtifica d o  médico. Yo estuve in q u ir ie n ­

do en el Registro de Estado C iv il y eso es normal; así me lo  comunicaron en 

Salud Pública también. Se reciben los ce rtificado s  y se dice: "Causas de la  

muerte: según reconocimiento o autopsia que se expedirá". Nosotros no hacemos'

nás que re g is tra r  lo  que dice el ce rtif ic a d o  médico.

SEÑOR PRESIDENTE.- Es dec ir que el ce rtif ic a d o  médico que usted tenía a la  v is ­

ta al hacer esta inscripc ión  de defunción, decía exactamente lo  que dice aquí, 

o sea, que al médico no certificabaxiaxmtiBKig las causas de la  muerte.

SEÑORA ÍÜGUEZ.- Ustedes habrán v is to  las fotos que tra je .  Yo no puedo presumir
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qué pudo haber pasado ni era mi competencia RHalixaicia a n a liza rlo . Habia cosas que 

tfesde un p rin c ip io  no se podían hacer y se necesitaba un estudio más profundo. No 

sé qué pudo pasarle al médicoj no puedo xttw hablar del doctor, que es Raimondi, el 

único médico forense que hay en Colonia.

£ ñOR PORRAS LARRALDE.- Usted expresó que no puede hacer ninguna inhumación ni la -  

tra r axgxHxg ningún ajct'acta s in  ce rtific a d o  médico, porque eso es ile g a l.  Pero de 

esta partida de defunción surge que no había ce rtif ic a d o  médico cuando se labró el 

acta.

íEñORA MIGUEZ.- EX *£ausa de la  muerte: según autopsi;

a re a liz a r" .

í ñ OR PORRAS LARRALDE.- A re a liz a r.

INORA MIGUEZ.- Pero el cefctificado yo lo  tenía.

-

SEÑOR PORRAS LARRALDE.-P ero e l acta dice lo  contrartbsxxs: "según consta s p í I cer­

t if ic a d o  médico que se expedirá". Si se va a expedir, es porque no esta expedido.

SEÑOR MECO SANTA MARINA.- Deseo confirmar lo  que expresa el señor Diputado Porras

la
Larra!de, porque hk inc lus ive  estoy mirando/fotocopiaX de o tro  asunto, que dice:

Autopsia a re a liz a r , según consta ce rtific a d o  médico que se expedirá". Se

afirma que el ce rtif ic a d o  va a ser expedido con pflxtKrixxB posterio ridad. No hago

hincapié en otras exigencias que tiene el acta* como,por ejemplo, quiénesxíBecaa

son los testigos que declaran. Se.hace constar que los declarantes son vednos. No 
sabemos más.

El ce rtifica d o  vino porque dec|SaX
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SEÑORA MIGUEZ.- Ustedes saben que el ^ r ic ia l  de Registro C iv il es un empleado del 

Juzgado(^ w  soy quien supervisa las cosas. Existen c ie rtos  formulismos que se s i-  

gjen, y eso es normal en todas las actas, y no en & esta sola. Tenemos una super­

intendencia del Registro C iv il de Montevideo que nos ha hecho inspecciones y que nur 

ca nos d ijo  que esto no se pudiera hacer. Nunca h ic ieron una corrección ni nos d i je ­

ron que esto estuviera mal. Generalmente, en defunciones, es normal que se in s c r i­

ban como N.N. Asimismo, es normal que, por ejemplo, en los nacimientos en el

y
in te r io r ,  como todos e llos  son en el ho sp ita l, quien nos o f ic ia  nos comunica la  inS' 

cripción es .el médico del h o sp ita l, por lo  que siempre ponemos también que los decl. 

rantes son vecinos.

ÍEÑORA PORRAS LARRALDE.- Pero hay un problema de sens ib ilidad  personal. Un naomnien'

to es un hecho natural y es de acuerdo a lo  que denuncia el h o sp ita l; es un hecho

de la  vida real que no apareja consecuencias. Pero fjCHKíaxaxfixtssxjsariáxaKMxata

hay diferencias cuando se tra ta  de cadáveres atados con alambres, con to rtu ras  f í ­
en el Juzgado

sicas. Aceptar que se pueda lab ra r un acta y hacer declarar/a  dos vecinos corso 

testigos de estos episodios, im p lica , re ite ro , una d ife renc ia  muy notable, porque

se tra ta  de un hecho que rechina a la  conciencia humana más insensib le . No se pue- 

efe u t i l iz a r  como valedero el hecho de que/la ru tin a  de las inscripciones del Regis?*
r ’ "Mt

tro  de Estado C iv il se u t il ic e n  testigos de buena voluntad que suscriben las actas;; 

Alte hechos de esta magnitud, me parece que el procedimiento tendría que haber sido
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Por o tra  parte, el argumento de que esto no ha sido observado por los 

secuaces de la  dictadura que ocupaban estas d irecciones, no me extraña. Ellos no ibe 

a re a liz a r ninguna gestión sino que, por el co n tra rio , tra ta ría n  de mantener esto er 

el mayor de los s ile n c io s , porque ahora me entero de que el Secretario General de la 

Intendencia manifestó que no fueron ocho los cadáveres que aparecieron en el cemen­

te r io ,  sino ve in te . En estos cases, invo lucrar a vecinos del Juzgado es un hecho que 

debería haber hecho meditar al funcionario antes de extender actas de esta natura le­

za.

SEÑORA MIGUEZ.- En p r in c ip io , es normal que se inscriba  N.N. Aun hoy eso ex is te * 

y se hace la  in scripc ión  con declarantes vecinos. Y que yo sepa, no estamos en una 

cfctadura sino en una democraifca. Nadie ha hecho observaciones. No ue puedo dec ir 

más.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- S o lic ito  q a la  doctora Míguez que no centre su respuesta 

an esta u ltim a parte de mi pregunta respecto a la  d e ja c ió n  de los te s tig o s , sino 

en la  ex istencia o no del ce rtific a d o  de defunción. Voy a le e r la  Información que 

nos da la  Junta Departamental de Colonia respecto a este caso de los c e rtific a d o s .

SEÑORA MIGUÉZ.- Yo no puedo d ec irlo  en este momento; c e rtif ic a d o s , yo ten ía . ^

muerte se e x p e d ir ía  posteriormente. Yo no recuerdo más hada. A mí me lo  mandan, y
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estoy segura $k de que el ce rtific a d o  venía- Ese ce rtif ic a d o  estaba, pues de lo  

contrario  el M in is te rio  de Salud Pública me lo/reclamatfí«p. Nosotros inscribimos ta l 

como viene. Además, les adjunto copia que dice: ÜEXXÜSRMKXafiíiíXX "Señor Juez Letrado 

é  Primera Instancia de Colonia: dando cumplimiento a lo  dispuesto por usted, se le  

do sepultura bajo el nombre N.N* en el cementerio lo c a l" .  Y, eso es para todos los 

muertos. Las actuaciones se estaban haciendo en el Juzgado Letrado. No me competía 

o tra  cosa. El Juez Letrado era a i quien tenía que hacer las demás cosas. Esto no 

es in sens ib ilida d  ni mucho menos; yo no podía hacer más que esto. Además, sax sé 

que hay más muertes porque Prefectura me lo  comunicó y las actuaciones respecto a 

otros casos están en el Juzgado de Primera Instancia de Rosario. También In te rv ino  

el Juzgado de Juan Lacaze. Aparecieron muertos en La Arenisca, Juan Lacaze, Cosmopo­

li ta .
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Un cuerpo sin  vida en Juan Lacaze; an Bocas de Rosario, dos cuerpos s in  vida, aaawx

las
kaKHX8*x Estas son las actuaciones de que se dio cuenta a la  J u s tic ia . Si en iax/demás 

no se dio cuenta a la  J u s tic ia , la  responsabilidad no es del O fic ia l del Registro 

Estado C iv i l .  Era vox pópuli. No sé qué habrá hecho el Juez Letrado. Yo no podía in ­

te rve n ir porque había un Juez Letrado que tenía facultades para in s t ru ir .

SEÑOR HELO SANTA MARINA.- Le preguntaría de qué forma entra en conocimiento el 

O fic ia l del Registro C iv il de que hay un juez actuando en esto, porque de las actua­

ciones de la Comisión surge que el conocimiento del juez --sa lvo  el conocimiento 

verbal en el momento en que se encuentran los cadáveres-- se produce varios días

después, cuando los o fic io s  son e le va d o s^S ñ ^o s te rio r id a d  jjfa-sideFyásentado el 

fa llec im ie n to  en las actas del Registro C iv i l .  - .

SEÑORA MIGUEZ.- Yo nos sé. Yo habl£_con el doctor que in te rv ino  en todas las autopsias 

Ya lo sabía, porque además era una cosa que todo el mundo comentaba. Por lo  menos era 

un colega y hablaba con é l,  con el Actuario , y cuando nos podía caber alguna duda, se 

comunicaba al Letradok,y veíamos s i se habían hecho las cosas. Además, supongo que es 

parte de la Prefectura. Se da cuenta que me venía mucha documentación como esa. En 

este momento no puedo recordar algo de diez años a trás , pero Prefectura hizo las co­

municaciones pertinentes. Me mando los o fic io s  que iban a los Juzgados Letrado y de 

Paz. Prefectura las manda cada tres años a Montevideo. No sé qué hacd^con la  documenta*
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cion,

SEÑOR ZAFFARONI.- Apelo un poco a su sens ib ilid ad . Piense en un acta ^m xiaxiXM X 7

defunción que le traen para in s c r ib ir  en el acta correspondiente del Registro, a pe- A

sar de que eso ocurrió  hace unos cuantos años. ¿A usted no se le  ocu rrió , con todo ■'?£

lo que se estéba viviendo en la  d ictadura, con casos de to rtu ra , tener la  máxima A

acta,
seguridad y valerse de todas las garantías, yaxqMHxfftix antes de lab ra r un/a&tKÍÍx 

ya que iaxxtfgxXfcfíátKitsJxx el ce rtif ic a d o  médico venia con posterioridad? Porque esa
■. A#

W e v  iera una cosa w e v id e n te  en esos momentos en todo el in te r io r
/

SEÑORA MIGUEZ.- Ya d ije  que con posterioridad vino el c e rtif ic a d o . El c e rtif ic a d o  

que llegó en ese momento con el o f ic io  de Prefectura decía: "Se expedirá según au­

topsia p o s te rio r", y eso fue lo  que nosotros registramos. Repito que vino un c e rtv  

ficado BXjsBdiriaxxpaKdel médico que decía que posteriormente se expediría el o tro .

/
Eso es lo  que se re g is tro , nada más. Incluso me interesé ante el Letrado, ¿xpx pero 

no podíamos hacer o tra  cosa. El que in te rv ino  fue el Juez Letrado. ¿Qué o tra  cosa 

podía hacer? La J u s tic ia , dentro de lo  que era su competencia, hacía todo loxpxa po­

s ib le . Yo no tenia facultades para s a l i r  a in ves tiga r. 'A|A

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- ¿ Cuál es el procedimiento habitual en el caso de que el A; 

O fic ia l del Registro dej Estado C iv il constad irregularidades? ¿Informa al Juez dé A

Paz o al Letrado?
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SEÑORA MIGUEZ.- Si se constatan irregularidades en la documentación que se nos presenta» 

se informa al Letrado.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- ¿Es normal que un O fic ia l del Estado C iv il U kxx labre un ac­

ta porque un prefecto de puerto o un comisario sexa lo  diga, s in  tener un c e r t i f ic a ­

do médico a la vista?

SEÑORA MIGUEZ._  El c e rtif ic a d o  medico no lo tuve; he tenido un c e rtif ic a d o  que decía 

que se expediría posteriormente. Los ce rtificado s  que nos llegan-, quedan en el Juzgado, 

y les ponemos a rriba  el número de acta. Eso es lo que comunicamos a Salud Pública. No 

puedo haberlo obviado y haber in sc rip to  nada sin  ese c e rtif ic a d o , porque inmediatamente 

iba a aclararse, ya que Salud Pública lo necesita para la  Dirección de Estadísticas y 

Censos.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- Dado el período en que ocu rrió  todo eso, e llo  no es para no­

sotros ninguna garantía.

SEÑORA MIGUEZ.- Entonces, k/amos a s a l i r  a la caza de bru jas. A mf se me está enjuiciando 

por algo en lo  que no tengo nada que ver, y no puedo defenderme, porque lo  que digo ocu­

r r ió  durante la dictadura.

SEÑOR PRESIDENTE.- La Comisión no la  está enju iciando, sino que está investiqando los

hechos. La Comisión no tiene ningún p re ju ic io  ni ni

informes sobre hechos que puedan motivar iagHMtxix alguna investigac ión , pero de ningu­

na manera la Comisión abre un ju ic io  de va lo r.

nguna a c titu d  que ̂ no s§tT3h £  re c ib ir
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SEÑORXRRfi PORRAS LARRALDE.- La doctora Míguez ha hecho una afirmación ahora que 

no la puedo dejar pasar por a lto .

En primer lugar, yo no soy el autor de esa denuncia y de esa investigación.

simplemente fu i el portador material de un expediente elaborado en el Municipio de

C cColonia a ra íz  de una denuncia que hizo e l doctor Badaracfe, de Carmelo, a quien c o -*

nocí accidentalmente. En segundo ibtgxK término, no hay ninguna denuncia ni actuación

contra la  doctora Míguez.

La Comisión estudiará sus declaraciones y los documentos que están en su 

poder, y de las manifestaciones formuladas aquí surg irá  lo que la  Comisión resuelva.

El procedimiento a seguir, se verá en el fu tu ro .

$raBmB(88rf8mKilaDn®ii Me he enterado con desagrado de manifestaciones que la  

doctora Míguez ha hecho en esta nota que ha repartido entre los integrantes de la  

Comisión, donde pone de m anifiesto que entre e lla  y yo e x is t ir ía  un episodio persa- :

y ' V ’’
nal que menciona a medias, hace muy mal, porque fu e .e lla  la que hizo una

denuncia penal para obtener un procesamiento por in ju r ia s  y calumnias en ¿ un ju ic io  

aduanero donde yo defendí a l a rqu itecto  Samuel Flores Flores, y e lla  actuaba como -

representante del M in is te rio  Público. Dicho ju ic io  terminó con la  condena al S tado  

en tribu tos  y costos y la  devolución del automóvil a l señor Flores F lores, y no 

fue apelado después por el M in is te rio  Público, En cuanto a la  denuncia que la  doctora



hizo, fue desestimada por el Juez Letrado de Primera Instancia de Colonia y ,  en se-

vA v e l  doctor Larrieux del Tribunal de Relaciones en lo  Penal . Ese es el episodio que 

la doctora Miguez señaló a medias, y estos hechos privados no han in f lu id o  ni van a 

in f lu i r  en los acontecimientos que son del dominio público y del ámbito del Poder Le­

g is la t iv o . Las cosas personales no se d iluc idan aquí. Esto lo  pongo de m anifiesto , por­

que nadie puede tomar partí doxfitxxKsxxsxpxxxHrixx por cosas privadas; e llas  no pueden 

ser mezcladas con estos episodios.

simplemente, el instrumento accidental y material para tra e r el expediente del Muni­

c ip io  de Colonia al seno de esta Comisión.

SEÑOR PRESIDENTE.p Le aclaré a ix la  doctora Míguez al p rin c ip io  —no sé s i a i i  usted 

recuerda-- que la  Comisión toma en cuenta la  primer parte de su exposición y no 

la  segunda, porque no corresponde. En este momento actúo hrx con carácter totalmente 

im parc ia l. No tengo conocimiento de nada, de ningún suceso a n te rio r entre usted y el 

señor dipptado Porras, pero puedo avalar las palabras del señor Diputado --auqque el 

señor Diputado no necesita que le avalen sus pa labras--, en el sentido de que esta

gunda instancia  p ta ^e

En resumen: yo no soy su denunciante ni hice esta investigac ión ; x yo f u i ,

segunda exposición la he ignorado to ta l y absolutamente, porque no co­

rresponde, y no va a agregar 8 6 3 b  nada a lo  que la  Comisión está tratando de

i n ves t i  ga r. EFixrfl^^fflxtí^XBxm^WiptiOTKfliimBmfcBXpKrfiHaxaxpartó



SfP °< 4rjg & m .  NIGliEZ.- Yo entiendo, pero esta cuestión se manejó públicamente de un modo

nidadas. Creo que había un consenso de que no se iba a s a l/ i.r  a hablar de nadie ni■ Ls 7
a decir ningún nombre. Sin embargo el nombre mío fue públicamente cuestionado,

SEnon PORRAŜ ARRALDE.-  En eso usted está equivodada. La d ifus ión  de este episodio 

la  fíxax hizo la Junta Departamental en sesión púb lica , donde se iftÉtxxigypa leyó todo 

el expediente, donde apareció su nombre y donde había un cronista de "La Hora" que 

tomó notas gráficas^y trascendió todo esto en 1 él Opinión páix pública.Luego de ese 

hecho que era de conocimiento púb lico, re c ib í una cantidad de preguntas de varios medios 

de d ifus ión . Si esta cuestión hubiera estado en mis» manos, no hubera hecho la entrega 

de este expediente en plena sesión de la  Junta Departamental, con las barras llenas 

de gente y con cronistas de prensa. Entonces, no tengo la  cu4pa de que esto trascen­

d iera .

SERORA MIGUEZ.- Sé perfectamente lo que pasó en la sesión de la  Junta Departamental, 

porque me lo  d ije ron  algunos Ediles, pero no tiene  in terés para la  cosa.

M E  SEÑOR PRESIDENTE.- Vamos aponer i  punto f in a l 41 V a este asunto.

SEÑOR HELO SANTA HARINA.- He sorprende pMxia que la doctora Miguez, con la  experiencia 

que tiene  en materia ju d ic ia l,  hable de enju iciam iento, cuando es evidente que una 

Comásión Parlamentaria, no puede e n ju ic ia r .x ^  Aquí no se tra ta  de un ju ic io ,»  sino

totalmente d is t in to  a como ha actuado
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de una investigación.

SEÑORA MIGUEZ.- Es c ie r to , me expresé mal. i

SEÑOR MELO SANTA MARINA.- Entonces, es natural que los antecedentes que manejó 

esta Comisión fueron los elevados por un organismo o f ic ia l ,  como es. la  Junta Depar­

tamental, donde se afirma que no ex is te  ce rtificados  médicos , Se dice que se inves

tig ó  en el Registro C iv il de Colonia, donde se pudieron lo ca liza r

muertes. Lo natural d¡m es mrx que esta Comisión t ra ta r  a de averiguar s1 esto

es así realmente; es por eso que nos pareció importante tener la versión del actor

p rinc ipa l en esto, que era el O fic ia l de R£gistrv que afirmó ante

esta Comisión que actuó con ce rtificado s  a la v is ta . knuEibamxBnxm Luego será 

el ámbito ju r is d ic c io n a l quien determinará s i se actuó x bien o no; o s i rafiMi*m)imx 

miente la Junta Departamental o la te s tig o * .

SEÑORA MIGUEZ.- N6sotros k* a la Intendencia no le  comunicamos los c e rtifica d o s .

Simplegrante se elevan las actas todos los años -- lo s  lib ro s  con las actas-- y los 

ce rtificados  los mandamos RmSat*EUdxftámx al M in is te rio  de SAlud Pública. lio que 

pasas es quexacu estaba actuando en un período de dictadura y cuando digo: "Bueno ;

ta l persona/la pedía el c e rtif ic a d o , s i no es ta b a ..." Pero como estábamos en d ic ta ­

dura...me están enjuiciando; s i cada cosa que d igo ...no  tenía más remedio porque 

era gente de la dictadura y bueno...

SERQR PRESIDENTE.- El problema es el s igu iente : Sqa Sé que como usted d ic te s *  una;:

J - ',rñ
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norma o una ru tina  que se parsggamHiiix ponga en el ce rtifica d o  que los declarantes 

son vecinos, e tcétera . Pero éstejwxr era un caso muy especial ; era un comunicado 

de la Prefectura.

SEÑORA MIGUEZ.-  Pero no se hace así.

SEÑOR PRESIDENTE.- Enviaban los ce rtificado s  donde r constaba la  muerte de una per­

sona desconocida, pero lo xxwta asentaron en un documento.pero donde dice en esta" 

parte que era por ru tin a , en este caso no tenía & que a haberse llenado porque 

evidentemente no. correspondía. Le XEapJsxx acepto que usted me diga que eso se 

hacía por ru tina  y que ustedy hizo el ce rtific a d o  y lo  í ix a íx x

firm ó. Naturalmente se puede firm a r, pensando que no bycax hay nignuna irregu la ridad , 

pero hay frases que no corresponden, k

SEÑOAñK MI GUEZ. - Los lib ros  de nacimiento, de matrimonio o de defunción, el O fic ia l

!el R Q g is tro 'o iv il los firma ,y en elxts8K«ics momento contro lará s i ex is te  la  doO

curíjQüSfeición correspondí ente.Pero se firman cada diez días. Algunos de los atenannnRrtis 

documentos se firman cada seis meses^a b£kkbx efectos de £rkrx tenerlos prontodl 

pasa f in  de año.

SEÑOR MELO SANTA MARINA.-A efectos de ilu s tra rn o s  voy a hacer esta pregunta.

¿
k La O ficina riel FEgistro ' ' i v i l  luego de asentado un fa llec im ie n to  —y me remito

a estos casos, prescindiendo de 1 ^  partí cularidad#4|ue t i  en en por"ejfdorniñlo pú&lico
/

y debido a la circunstancia en que estos x* cuerpos aparecieron se po­
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día presumir la  existencia de d e lito — no hizo ninguna actuación poste rio r tendiente

¿Los reg is tros y /
a completar los datos filiatorios?/OTtíí£XÍÍSÍXÍíK quedan tan icompletosf

SEÑORA HIGUEZ.- Las actuaciones se hacen dentro de los Juzgados Letrados/ 5* Juez 

Letrado, posteriormente, puede tí id e n t if ic a r  algunos de los cadáveres, comunica 

por o f ic io  nuevamente. Al margen se pondría "NN. Fulano de í i  ta l" *  Y se le  pone 

el nombre de la persona.

o f ic ia le s  del.Estado. Me imagino lo  que un h is to riadoar puede hacer con esto dentro 

de tre in ta  años. Se tra tó  de un cuerpo encontrado en Barras de SAn ¿mh*  Juan, de 

una persona cuya iriemtnxrixnixrhfilBrirtiKiBiarnxm identidad se desconoce, xa-de sexo mascu­

lin o , o rien ta l,de  cuarenta años, y estamos hablando de una persona no id en tificad a

SEÑORA MIGUBZ.- En este momento no le  puede dec ir como es eso porque no recuerdo. 

Yo v i el acta y pense cómo fue que se puso: o rien ta l de kmrkkírx cuarenta años.

Creó que se habría sacado del o f ic io  que mandó Prefectura, porque no inventamos 

nada. NN hubo* feafcxx hay y habrá muchísimos. PfitíKmxai Podría o c u rr ir  lo  mismo si 

se s o lic ita n  datos de los Registros C iv ile s , no solamente en la época de la d ic ­

tadura sino de muchos años gixxx atrás.

SEÑOR PRESIDENTE.- Le agradecemos su presencia en esta Comisión.

Si el

SEÑOR MELO XMXRX SANTA MARIRR.- Fíjese que es lo  que queda registrado en actas

(Se re t ira  de Sala la  xa Doctora Kiguez)

(SE suspende la  toma de la  versión taqu ig rá fica )



Comisión- Investigadora sobre 
Situación de Personas 

desaparecidas-^rüectios ; que ~ 
la  Motivaron

ACTA No. 36

En Montevideo, a los veintidós días del mes de octubre del 

ano mil novecientos ochenta y cinco, siendo la hora d ie c i­

ocho y quince minutos, se reúne la  Comisión Investigadora 

sobre Situación de Personas Desaparecidas y Hechos que la

Motivaron, de la Cámara_de_Representantes.----------- 7— —

ASISTENCIA. Concurren los señores Representantes miembros 

EfeÉio Cantón, Víctor Cortazzo, Oscar López B alestra , Nel- 

son Lorenzo Rovira, Edén Meló _Santamrina,...Ellas Porras la,

rra ld e , Edison R ijo  y Víctor V a illa n t .---------------------------

Faltan , con aviso : e l señor Representante Dison H .Zunini,y  

sin  aviso, los señores Representantes Hugo Granucci y A l­

fredo Zaffaroni.— —-------------------------------- ----------- -------

Preside, en forma "ad hoc", e l señor Representante Cortaz­

zo, actuando en Secretaría e l  funcionario Martín García — 

N in.--------------- —---------—

Abierto e l  acto, e l  señor Presidente "ad hoc" expresa que

la Comisión ha sido citada en virtud de haber anuneiado f i

nalmente la posibilidad de a s is t i r  a la misma, e l doctor

Jorge Manuel Baños. Da la bienvenida a l v is ita n te , y le ex

presa que esta Comisión Investigadora, a l término de su la

bor, supo de su interés en aportar a la misma información

que habría sido recogida-de su gira por Europa, ocasión en.,

la que tuvo oportunidad de vincularse con personas que está  
vieron detenidas en cárceles clandestinas, por lo  que con-®
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COMISION INVESTIGADORA SOBRE SITUACION DE PERSONAS DESAPARECIDAS Y HECHOS 

QUE LA MOTIVARON
■Í-Ti-ÍA,

(Sesión del día 22 de octubre de 1985) 
(Asiste el doctor Jorge Manuel Baños)

SBQfiR PRESIDENTE(Cortazzo).- Está ab ierta  la  sesión.

(Es la  hora 18 y 15)

&
:W

/■  ' f tM"

. . . .  ■.

_Esta Comisión que estudia el problema de las personas desaparecidas y las causas

aje motivaron esas desapariciones se encuentra en las entapas fin a le s  de su investiga - ?*
: : . . . 

usted

ción. Ya está elaborando su informe f in a l y cuando nos enteramos de

estaba dispuesto a hacer dmirnaa declaraciones, entendimos que era de in terés con­

tar con su presencia y esperar un poco más de tiempo a los efectos de disponer de su

información.

\ &
SBñOR BAÑOS.- A Mi nombre Jorge Manuel Baños y soj^abogado in tegrante  del equipo 

ju r íd ic o  del Centro de Estudios Legales y Sociales, que es uno de los organismos 

encargado» del aná lis is  de los derechos humanos en Argentina. Soy de nacionalidad 

argentina.

■ M-

Agradezco a la  Comisión esta oportunidad, aclarando que mi in tención es colaborar.
/jft

Tenemos el ob je tivo  de aportar datos que estén en nuestro conocimiento a. f in  de ^

QiüLXOfc las investigaciones. V:.&
Con esa in tención deseaba acercarles comprobantes de unas declaraciones: ju d ic ia l é l 

a las que trtix tuvimos acceso recientemente y no antes debido al e secretó del
‘iíííIN í
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y a las disposiciones nla t i  vas a la  coordinad ónwprepresi va. Inc lus ive , s

esta documentación fue u tiliz a d a  como antecedente por el doctor E Strassera en su 

alegato de acusación en el ju ic io  público a los comandantes. Me re fie ro  a/*fotocopiq/ f ■; 

de la  rioita declaración indagatoria prestada por el (general de Brigada re tirado
¿tM/

Carlos Paladino en la  causa que se investiga sobre ej/grupo de gente, 

Larretjjfr¿}#]fíffc&£A privación ile g ítim a  de lib e rta d .

Rodríguez^# 
: W

Voy a le e r dos párrafos. Uno tiene re lación con los antecedentes del neral(ger

Paladino. Dice: "Preguntado para que diga si presta o prestó servíc iosara* para el

Gomando en Jefe del E je rc ito  o alguna dependencia vinculada a é l . . . . "  jq

(Se continúa leyendo)
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“ . . . p o l í t ic a  grem ial, e s tu d ia n til,  abarcando el campo subversivo y el área e x te r io r" , 

^ E s to  lo  «leo para que se aprecie su importancia ya que el B rigad ier Paladino era Directoflí

del Sérvicio de In te lig enc ia  en aquel momento.

Este Brigadier General, en parte de su declaración dice: "preguntado para que

Mayediga s i estuvo re lación neón m ilita re s  uruguayos ta les como el mayor Ramírez, Niño

Galfazzo.. . "

(Se continua leyendo)
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" . . .  eran frecuentes v is ita s  de m ilita re s  de otros países como © S is#  Perú ,

Paraguay> B o liv ia  y con menoíi frecuencia B ra s il" .  í

Esto, en boca de esta persona, es un reconocimiento de loqm que nosotros denuncia-

■ .
mos como coordinación jarepresiva. Aclaro que el B rigadier General Paladino está: -

detenido por esta causa desde marzo de 1984, al igual que Aníbal Gordon, que era:

tt *
responsable de átitom otorja O r le t t i , quien prestó.declaración Indagatoria. En s;u - 1

declaración da estos datos a los que en un primer momento les dimos re la t iv a  im par-, .

tancia y no fueron considerados por el Juez ya que a pesar de estas explicaciones ^

se d ic tó  p ris ión  preventiva. Pero creimos que los datos que daba en realidad eran
d L ** . %

fa lsos. fecha del mes de marzo de 1976 el dicente

no se encontraba en el país"—en Argentina— "sino que khjsíixiihidxbI res id ía  en el

Su ,
Uruguay, en Hontevideo, en la  ca lle  Comodoro 3873 ..."

.. a cuyo frente se encontraba el Mayor Menotti OrtTz".
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Y aguí me detengo y  porq us Ifste/que KXJcaááwHXx creíamos era fa lso ,

me llega por el testimonio de un ex mietabro de las Cierzas Armadas de ape llido

Barboza, que declaro en la causa ju d ic ia l del señor Rodríguez Larreta en Uruguay.

Esta persona nombro como responsable del cau tive rio  ile g ítim o  de varios uruguayos

|a l mayor Menotti O rtiz  . Por lo  tan to , esta persona existe y estaría  kjskí re lacio- 

a da inada no sólo con Gordon^Kia sino con el hecho concreto.

üd^u ran te  ese período v ia jó /a  este país» bajo el oombre

de Gabriel Rey Cesares...-

. . . y  taabien los camiones estaban a nombre de Rey Besares".



Luego admite la  re3áción co reemos que corresponde aportar

estos datos, porque pueden representar una p ista o un punto in ic ia l a p a r t ir  del

cual surja  una determinada investigación conducente a la in d iv idua liza c ión  de estas 

personas o a l esclarecim iento de las actividades de este séñor Menotti O rtiz  .x 

Estos son. los datos concretos que nosotros tenemos sobre el tema desapareci­

dos. En Argentina, por ejemplo, nos hemos encontrado con la  im posib ilidad m aterial 

de poder in ves tiga r todo esto así como las circunstancias acaecidas en el Uruguay.

Se nos corta un poco la investigación y de ahí la  xi. inquietud mutuaÜ de colabora* 

ción en lo  atinente a este tema.

A su vez, quería poner a disposición de la Comisión una fo tog ra fía  que me llegó 

recientemente^ --hace un mes-- de una persona argentina que habría actuado en Aujromo-

e t t i , y que en este momento se encuentra :gún propias palabra: en condi­

ciones de ven ir a Uruguay. Sería conveniente id e n t if ic a r  a esta persona y la inves­

tigac ión  de sus actividades actual es,ya que al igual que Gordon riÍEíix dice que 

continua trabajando para los serv ic ios de in te lig e n c ia .

SEÑOR GADOSNo,  pero creo que lo conocían Kami» el seudónimo de "Panqueque".

SEÑOR PRESIDENTE.- En el tema de los desaparecidos nosotros tenemos una estrecha
casos

vinculación con Ios/khhxhx de uruguayos desaparecidos yxxRKgawíiwaax en Argentina.

SEÑOR PRESIDENTE.-¿Usted conoce e^ nombre de esa persona?
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Durante el p roceso^ mucha gente se fue para Argentina, algunos requeridos por la

ju s t ic ia ,  Pero, evidentemente, fue usa emigración masiva de muchas personas a ese

país, que se mantuvieron a l l í  durante largo tiempo sin tener ningún tip o  de problemas

Un día, en la  época del campeonato mundial, comenzó una ola de secuestros h deten-

r
ción^ todas las xa acciones el mismo qsquemaí^fc cerra r las ca lle s , conducir 

coches ¿ h x x í h x b Ix  sin id e n tif ic a c ió n  , -fr  comunicarse de un coche a o tro  con "walkie-

ta lk ie " .  Eso es común en los re latos y | ad_emás  ̂ lo  conocemos por la  xxtiKBKnxnx

situación de un fa m ilia r  nuestro desaparecido en Argentiha^ ' H— l a re lación 

que usted hace con algún establecim iento de detención, que sería la  Automotores

O fle tt ijc ú a n d o  #«&&&&£ anunciaA^su presencia, pensábamos que en función de su

ocupación como miembro de esa Comisión habría conocido a esos uruguayos que consi- .

guieron e lu d ir  la v ig ila n c ia  de los m ilita re s  uruguayos y argentinos, antes de tener

una visa ü para i r  a Europa. Tenemos muchos compatriotas /  como usted debe saber/^sn

Suecia, Francia, Holanda, Béliga, e tcétera . Desearíamos saber s i ueted tiene algún 

t ip o  de f W ftqrvff f r & r ' < f f f K f * ?  estas personas,

SEÑOR BAÑOS.- Tengo testim onio de gente que está en Europa. No es gente que logró 

e lu d ir  el accionar represivo, sino que fue k víctima de esa represión, que fue l i ­

berada y que está en Europa. Tengo testimonios no sólo de

ztt.
^Ti no de argentinos que permanecieron secuestrados

uruguayos que están en 

y que durante su ca u ti-
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verio vieron a o rien ta les . Tgngo una tóKHXK declaración de un muchacho, l ib e ­

rado de Q r le tt i ,'que se fue a España y que ahora 8XX está en la ARgentina, que ó e -,

claró judicia lm ente y que da dos datos importantes. El dice: "Que H sabe que a la 

cárcel jsM krx clandestina fueron conducidos un grupo de uruguayos, recordando 

entre e llos  a Rubéi Prie to  González» y Washington Cram González, desaparecí do*".

También dice : "Que también puede ási d e c ir . . .

. . . y  que los carceleros les daban chocolate".
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Con respecto a este hay una ampliación. Se dice lo siguiente:"En c ie ría  oportu

ni dad tra je ron  a un grupo de quince uruguayos...

" . . .  después no se los escucño más, se los vefa tranquilos por lo

cual supongo que estaban con su madre".
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Estos H chicos vin ieron "con este grupo de quince urugaayos. Así como estos» hay

otros casos de otros argentinos que estuvieron en centros clandestinos como en 

Pozo
/EBX8 de Ouilmes doede habían sido osamém *s ciudadanos uruguayos. Hubo otros 1u- |  

gares, también, donde se habla de la  presencia de m ilita re s  uruguayos. Tenemos unaí|

fo to  de un agente de in te lig e n c ia  uruguayo, d e fá f*  no tenemos su nombre, y que actuj

ba en la  Escuela de Mecánica de la  Armada. Puedo aportar todos los testimonios de ñ
los liberados o estos que obrara unílinLul'Hffl11 ¿ * ^ 7 ' £ * • * * *  ***£ *

SEROR PRESIDENTE.- A pesar de que prácticamente estamos en 1 a - a V t  del |

informe, sanca vamos a s o l ic i ta r  una prórroga de veinte días más para procesar 1

I
una ultima denuncia de la  ciudad de Colonia, donde aparecieron tufabas con cadáveres A 

"NM" , a efectos de á * g s (p íi* r fl a información que involucra a aquellos que h ic ie ­

ron los ce rtificados  médicos, así como de la  funcionaría ju d ic ia l que f irm ó lo s  

testimonios de &ssz&*> Esa investigación recién la  empezamos, por lo  que vamos a

s o l ic i t a r / í í j í ^ iS ^  veinte días más de plazo.
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le  agradeceríamos que proporcionara

De manera que/sixBBtBrfxpMBriB fOTUpamcifiBjiax a la  S ecre ta ría  de esta Comisión, 

en un plazo bastante breve, todo ese t ip o  de ínformacíón^que nos importa por

una razón muy sim ple: de pronto esta Comisión v io  frus trados  sus deseos de po­

der p ro fund izar en el tema por fa l ta  de Inform ación. Aquí hemos re c ib id o  so la ­

mente a fa m ilia re s  de desaparecidos y a te s tig o s , todo enmarcado en un régimen 

muy espec ia l, ya que generalmente esos te s tig o s  habían estado encapuchados o 

vendados y sólo por la  voz podían reconocer a alguna persona. Fuddamentalmenté,' 

nos in te re sa ría  tener a la  brevedad p os ib le  declaraciones de argentinos que hayan'

hablado de-uruguayos que estuvieron detenidos ju n to  con e llo s  en un determinado

lugar. También nos Importan las declaraciones de uruguayos que hayan estado,

B f ix tM  por ejemplo, en un lugar equis de Europa*

Obran en b nuestro poder testim on ios de uruguayos que han declarado 

aue se ocupan
ante organísmos/de los derechos humanos, por ejemplo, en Suecia y en G inebra. H

Fue as í como hemos podido obtener información con respecto a l destino  o a la

aipersonas que estuv ie ron  detenidasen la  misma época 

suerte  co rrid a  por a 1 gunes/éRXÍaxxéH*a*xéBJW*BxÍBm*pam*m*Bx*ra*mBrlii«xx*a»fc;ta*

que e llo s .

SEÑOR BAÑOS.-He comprometo a e n tre g a rle s , a la brevedad p os ib le , todos estos 

elementos, as í como o tro s  que quizas no recuerde en este momento.

SEÑOR PRESIDENTE.- A^-adecemos mucho su presencia y, como el tema de los derechos 

humanos naturalmente no se agota aquí, en esta Comisión^ n i con esta investigación»
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podremos mantener un contacto permanente a e fectos de Intercam biar Inform ación. 

Inc lus ive , podríamos tener e l gusto de contar nuevamente con su presencia con 

motivo de alguna o tra  investigac ión  que tenga re la c ió n  con los derechos humanos. 

SEÑOR BAÑOS.- Por mi pa rte , también les agradezco e l haberme re c ib id o  y q u is ie ra  

m a n ifes ta rle  que el CELS queda a vuestra to ta l d ispos ic ión  para lo  que pueda 

ser de Mibiihdaxl u t i l i d a d ,  tan to  en Uruguay como en A rgen tina.

SEÑOR PRESIDENTE.- Se levanta la  sesión.

(Es la  hora 18 y 33)



Comisión Investigadora sobre 
Situación de Personas 

Desaparecidas y Hechos que la 
Motivaron

ACTA.No. 37
c

En Montevideo, a los veintiocho días del mes de octubre 

del<año mil novecientos^ochenta y cinco, siendo la'hora 

diez, se reúne la Comisión Investigadora sobre Situación 

de Personas Desaparecidas y Hechos que la Motivaron, de

.la Cámara de Representantes.------— --------- ------ =— - —

ASISTENCIA". ■■ Concurren' lo s- señores Repre sentante s ' ~ miem­

bros, N&rio Cantón, V íctor Corta'zzo, Hugo Granucci, Os­

car Lópea B alestra , Nelson Lorenzo Rovira, Edén Meló 

Santaraarina, E lia s  Porras Larralde, V íctor V a illan t y

Alfredo Zaffaroni ——----------------------------- *— ------

Faltan , con aviso, e l  señor Representante Edison H.Zuni 

n i, y s in  aviso , e l señor Representante Francisco A.For
teza. -— ■-— ------------------ -— •------------ ■—  -----------------

Preside en forma uad hoc" e l señor Representante Corta- 

zzo, actuando en secretaría e l  átencionario Martín Gar­
c ía  N in.------------------ -——----------------------------- ---------

Abierto e l'a c to , e l señor Presidente "ad hoc" da cuenta 

del motivo de la convocatoria, que es e l de considerar 

e l proyecto de informe a elevar a l Cuerpo, dando lectura 

a lo que podría ser e l exhordio de dicho informe, ‘ compl¿ 

mentado con las conclusiones que redactara e l señor Re­

presentante V a illan t, a las también se les da lectu ra .-

E l  señor Representante V a illan t expresa que la idea es
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formado la  más absoluta convicción moral de la veracidad de 

las denuncias formuladas ante la misma, y eso, recalca, no 

lo. puede jii debe c a l la r .------ ---------
Estima que e l capítulo de conclusiones redactado por e l  se­

ñor Representante V a illan t es compartible en su inmensa ma- 

yoría , pero que e llo  no excluye las consideraciones que ha-
' ’ ' ”........  " ’ e .............. .......

bía expresado nn su proyecto de informe,---- ;— ■— ~— —
E l señor Representante Granucci manifiesta que e l informe 

redactado por e l señor Representante Meló es igualmente cpa 

p a rtib le , resistiéndose sólo a caer en una excesiva lite ra ­

tura que a la postre comprometiera opiniones que no. son del

caso .   ------------- ----- :---------------;---- — : — r —- -------

*1 señor Representante López Balestra se muestra partidario  

de un informe del tenor del proyectado por e l señor Repre -  : 
sentante Meló, aditado con las conclusiones a las que a r r i­

ba e l señor Representante V a illa n t, recalcando la necesidad \ 
de que la Comisión se expida en forma unánime, sin  fisuiras, ■ 

ya que a s í se prestigia la labor de la Comisión, de por s í  

enjundiosa y digna de las mejores tradiciones parlamenta -
r ia s . ----------------------------------------------- -------— ___ __________

E l  señor Representante Granucci quiere que quede.expresa *— 

constancia de que los temores del señor Representante Can­

tón, en cuanto no se habrían cumplido los requisitos dê L da 

bido proceso, no son ajenos a ningún miembro de' la,Comisión. 

Es en función de la naturaleza de la tarea indagatoria que 

debe re a liza r e l Parlamento, que los extremos referidos no 

se han dado, y, como consecuencia de e llo , es que la  - Comi­

sión no rea liza  imputaciones o presuntas imputaciones, sino

y
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Siendo la hora doce, se levanta la sesión, labrándose para í 

constancia de todo lo actuado la presente, que firman los * 

señores Presidente Mad hoc" y Secretario de la Comisión.—

\

v  V.- 

*
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ACTA No. 39

En Montevideo, a los cuatro d ías del mes de noviembre del año
-./y. ;  . j.'' O •, -.T',: •:

mil novecientos ochenta y cinco, siendo la  hora ^digz  ̂ tlréin- 
ta minutos,se reúne la  Comisión Investigadora sobre Situación 

de Personas Desaparecidas y Hechos que la  Motivaron, de la  C¿ —

mara de Representantes.—**— -------- —---------------------------- -

ASISTENCIA. Concurren lo s señores Representar*es miembros,Víc^ 

to r  Cortazzo, Hugo Granucci, Oscar López B alestra , Nelson Lo- 

renzo Rovira, Edén Meló Sant ama riña, E llas Porras Lar raid e ,—
Edison Rijo, y Alfredo Zaffaroni. ---------- ----------—----------- '

Faltan con aviso , los señores Representantes Martto CartónjVíc

tor Vaillant y Edison H.Zunini.— ----------------------- --- —----

Preside, en forma ”ad hocT1, el señor Representante Cortazzo,a¿ 

tuando en Secretaría el funcionario Martín García Nin.-**— — 

ASUNTOS ENTRADOS. Se da cuenta de una nota remitida por fami­

lia re s  del desaparecido Grassi Miers, re la tiv a  a dicho caso.-*' 

INFORME. Seguidamente se pasa a deliberar sobre e l informe que 

habrá de elevarse a l cuerpo, sobre la base del repartido opor

tunamente entre los miembros de la Comisión. ---- ----— ------ w.

Luego de un cambio de ideas, se acuerda la presentación de un J  
informe único, que re fle je  fielmente la labor de la Comisión, 
designándose Miembros Informantes a los señores Representanteís 
Cortazzo, Meló Santamarina y López B alestra ,sin  perjuicio de

lo cual, lo s demás miembros de la Comisión podrán rea ldtaz ''*¡Sí> to
das la s exposiciones que deseen.-


